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1. INTRODUÇÃO 

O Relatório 18 é um produto do Ato Convocatório AGB Peixe Vivo n° 001/2013 do 

Contrato de Gestão n°002/2012 que objetivou a “Contratação de Serviços de Educação e 

Mobilização Social na Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas”.  

Com o objetivo de apresentar informações complementares sobre as atividades 

desenvolvidas pela Equipe de Educação e Mobilização, o Relatório 18 realiza uma 

exposição das atividades desenvolvidas pelo CBH Rio das Velhas e Subcomitês no período 

de 01 a 31 de julho de 2015; apresenta uma síntese das atividades desenvolvidas na 

Semana do Rio das Velhas e por fim, expõe uma consolidação de todos os produtos 

apresentados durante o plano de trabalho vigente para o contrato. Sobre o desenvolvimento 

deste trabalho, destaca-se que o CBH Rio das Velhas, sendo uma instância de decisão 

descentralizada que visa a gestão participativa e ampliada dos recursos hídricos na bacia 

hidrográfica do Rio das Velhas, incentiva as discussões em suas bases (Câmaras Técnicas 

e Subcomitês) com o objetivo de qualificar os assuntos pautados em suas reuniões 

ordinárias e no Plenário.  

Assim, o CBH Rio das Velhas  possui a seguinte estrutura: 

Plenária - Instância máxima de deliberação do Comitê;  

Diretoria - Composta pela Presidência, Vice-Presidência e Secretário, de diferentes 

segmentos eleito pela Plenária, a Diretoria é formada pelos membros titulares do Comitê.  

Diretoria Ampliada -  

Composta pela Diretoria e outros cinco representantes, a composição final da 

Diretoria Ampliada contempla dois membros de cada um dos segmentos; 

Câmaras Técnicas - Instâncias de discussões temáticas específicas do Comitê, as 

Câmaras Técnicas são compostas por oito membros titulares e oito membros suplentes, 

tendo como objetivo assessorar e qualificar tecnicamente as decisões do Comitê. 

Atualmente o CBH Rio das Velhas dispõe de quatro Câmaras Técnicas, sendo elas: Câmara 

Técnica Institucional e Legal (CTIL); Câmara Técnica de Outorga e Cobrança (CTOC); 

Câmara Técnica de Planejamento, Projetos e Controle (CTPC) e Câmara Técnica de 

Educação, Comunicação e Mobilização (CTECOM); 
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Subcomitês – Instituídos pela DN n° 02/2004 do CBH Rio das Velhas, os 

Subcomitês, de caráter consultivo e proposito, são compostos pelos segmentos: poder 

público, usuários e sociedade civil. Instâncias voltadas para o planejamento e gestão 

territorial local, os Subcomitês colaboram com as discussões realizadas nas sub-bacias ou 

conjunto de sub-bacias. Atualmente, o CBH Rio das Velhas possui 15 Subcomitês que 

promovem reuniões ordinárias mensais em vários pontos da bacia. Realizadas em locais 

itinerantes, mas em suas respectivas sub-bacias, os Subcomitês consolidados são: 

Subcomitê Águas da Moeda; Subcomitê do Rio Bicudo; Subcomitê do Rio 

Caeté/Sabará; Subcomitê do Rio Cipó; Subcomitê do Rio Curimataí; Subcomitê do Rio 

Itabirito; Subcomitê do Rio Paraúna; Subcomitê do Rio Taquaraçu; Subcomitê Carste; 

Subcomitê Ribeirão Arrudas; Subcomitê Ribeirão da Mata; Subcomitê Ribeirão Jequitibá; 

Subcomitê Ribeirão Onça; Subcomitê Nascentes; Subcomitê Guaicuí. 

O CBH Rio das Velhas, conforme seu regimento interno reúne-se ordinariamente 

bimestralmente ou pelo menos seis vezes ao ano. Prioritariamente as reuniões ocorrem no 

município de Belo Horizonte e as convocações são realizadas com antecedência de dez 

dias para que os Conselheiros  organizem suas participações.   

Ressalta-se que a convocação apresenta informações referentes a data, horário, 

local e toda a documentação necessário sobre os assuntos pautados em reunião e que são 

objetos de decisão. Considera-se também que a participação dos variados setores sociais 

no processo de decisão proporcionado pelo CBH Rio das Velhas se torna mais 

fundamentada de acordo com a pertinência e relevância dos assuntos listados em pauta, à 

qualidade dos debates e à produtividade das reuniões. 

Os trabalhos e encaminhamentos realizados pelas Câmaras Técnicas e Subcomitês 

são fundamentais para apoiar  a estruturação das pautas, o processo de gestão 

compartilhada na bacia, especialmente por meio da proposição de regras de articulação e 

integração, na apresentação de posicionamentos e estudos que subsidiem as discussões, 

na elaboração de relatórios, pareceres e projetos, entre outros. 

A fim de ampliar e proporcionar a fundamentação para os debates nas reuniões 

ordinárias, o Ato Convocatório n° 01/2013 da AGB Peixe Vivo, Contrato de Gestão n° 

002/IGAM/2012, prevê como objetivo específico desse Projeto de Educação e Mobilização 

Social, a atividade apoio e acompanhamento de reuniões do Plenário, Câmaras Técnicas e 

Subcomitês. Compete também ao Projeto de Educação e Mobilização Social, promover a 
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interlocução e trânsito de informações entre as diversas instâncias supracitadas, 

disponibilizar a infraestrutura necessária para a realização das atividades, elaborar 

documentação e mobilizar para a participação dos Conselheiros e Convidados.  

Segundo o plano de trabalho vigente para o Ato Convocatório AGB Peixe Vivo n° 

001/2013 do Contrato de Gestão n°°002/2012, a Semana do Rio das Velhas é descrita como  

“evento realizado com o objetivo de divulgar o Comitê e suas ações, sobre a 
singularidade histórica, geográfica e cultural da bacia, assim como provocar o 
sentimento de pertencimento. Poderão acontecer apresentações culturais, 
palestras, minicursos, oficinas, exposições, entre outros.  A equipe de mobilização 
e educação irá auxiliar a Equipe de Comunicação no planejamento, organização e 
divulgação do evento, com objetivo de convidar a população para o encontro com 
a sua bacia, provocando-os para as questões ambientais essenciais para 
revitalização do Rio das Velhas. Ainda com o objetivo de fortalecer a semana, 
nesse período será realizado o V Encontro de Subcomitês em Belo Horizonte”. (p. 
20) 

Por sua vez, ainda segundo o plano de trabalho vigente, o encontro de Subcomitês 

seria um evento “que permita a troca de informações e a discussão sobre as ações de cada 

Subcomitê, as dificuldades enfrentadas, as expectativas, os Projetos Hidroambientais, 

Planos Municipais de Saneamento e atualização do PDRH” (p.21). 

Considerando o contexto de escassez hídrica e as discussões políticas realizadas no 

primeiro semestre de 2015, principalmente sobre a diminuição da oferta hídrica e o eventual 

cenário de indisponibilidade de usos da água, a Diretoria do CBH Rio das Velhas decidiu 

que a Semana do Rio das Velhas teria como tema principal a “cultura da escassez”. O 

objetivo foi provocar reflexões e problemáticas sobre o momento hídrico da bacia do Rio das 

Velhas. A intenção foi de que a Semana do Rio das Velhas atendesse de forma mais direta 

a sua proposição de divulgar a bacia do Rio das Velhas, o Comitê e suas ações frente ao 

contexto de crise hídrica anunciado. Por isso o local de realização também foi alterado, a 

partir de solicitação da Diretoria, a Semana do Rio das Velhas foi realizada no município de 

Itabirito, localizado no Alto Rio das Velhas, região da bacia identificada como de alta 

vulnerabilidade ambiental e de potencial cenário de conflito pelo uso da água. 

Dessa forma, a Semana do Rio das Velhas foi realizada no período de 02 a 04 de 

julho de 2015, no município de Itabirito. A semana foi dividida em duas principais atividades, 

o “V Encontro de Subcomitês” e o “Festivelhas”. 

A última parte do produto 18 apresenta a síntese de todos os relatórios já elaborados 

pelo plano de trabalho vigente para o Ato Convocatório AGB Peixe Vivo n° 001/2013 do 



   

7 

 

Contrato de Gestão n°°002/2012. Inicialmente são apresentados algumas reflexões e dados 

referentes à somatória das atividades desenvolvidas pelo contrato e os produtos anteriores 

(produto 13 a produto 17) que foram inseridos em forma de apêndice ao produto 18.  
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2. OBJETIVO  

O Relatório 18 tem como objetivo apresentar a descrição das atividades 

realizadas no período de 01 a 31 de julho de 2015,as reuniões e atividades 

extraordinárias,as atividades ordinárias das Câmaras Técnicas e Subcomitês da bacia 

hidrográfica do Rio das Velhas, as atividades desenvolvidas durante a Semana do Rio 

das Velhas e ainda todos os produtos apresentados no âmbito do plano de trabalho 

vigente para o Ato Convocatório AGB Peixe Vivo n°001/2013 do Contrato de Gestão 

n°002/2012. 
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3. DESENVOLVIMENTO 

A Equipe de Mobilização atua de forma a viabilizar a realização das reuniões do 

Plenário, Câmaras Técnicas e Subcomitês. Para tanto, é necessário reservar espaço de 

reuniões, disponibilizar equipamentos, confirmar apresentações, enviar a convocação, 

mobilizar para a participação para garantir quórum, redigir memória de reunião, acompanhar 

os encaminhamentos, realizar o registro fotográfico e de áudio, disponibilizar lista de 

presença e lanche. 

Para organizar a realização das atividades de Educação e Mobilização Social e para 

o acompanhamento das ações desenvolvidas pelo CBH Rio das Velhas, Câmaras Técnicas 

e Subcomitês, foi elaborado um plano de trabalho contendo a descrição, propostas de 

procedimentos, data e local para realização das atividades. 

O item 3.1 apresenta a síntese de atividades do CBH Rio das Velhas e dos 

Subcomitês de bacia hidrográfica; o item 3.2 apresenta a relatoria de atividades 

desenvolvidas durante a Semana do Rio das Velhas; o item 3.3 apresenta de forma sintética 

o conjunto de atividades desenvolvidas ao longo do plano de trabalho vigente para o Ato 

Convocatório AGB Peixe Vivo n°001/2013 do Contrato de Gestão n°002/2012. 

3.1 Atividades em julho de 2015 

Apesar do mês de julho coincidir com férias escolares e um período de menor 

atividade das ações de mobilização social, foram realizadas atividades pelos Subcomitês de 

bacia hidrográfica e pelas Câmaras Técnicas do CBH Rio das Velhas. 

Deste modo, foram realizadas adequações de agenda conforme a realidade dos 

grupos e com as necessidades do período relatado. O quadro 1 apresenta a síntese de 

atividades desenvolvidas no período relatado. 
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Quadro 1: Atividades CBH Rio das Velhas e Subcomitês em Julho de 2015 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação Participantes 

CTPC - REUNIÃO ORDINÁRIA  09/07/2015 Sede do CBH Rio 
das Velhas 

Ofício ce 07 2015 12 02:44:37 24 

 CTIL - REUNIÃO ORDINÁRIA 07/07/2015 Sede CBH Velhas - 
Belo Horizonte 

Oficio ctil-006-2015 - 
convoc ordinária ctil 

3 01:54:53   

SCBH ÁGUAS DA MOEDA - 
REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA 

08/07/2015 Instituto Cresce - 
Nova Lima 

Ofício 09 / 2015 6 02:13:22 15 

SCBH ARRUDAS - VISITA 
TÉCNICA AS NASCENTES 
PROJETO HIDROAMBIENTAL 

17/07/2015 Bacias dos córregos 
Acaba Mundo, Navio 
Baleia e Leitão. 

-- 54 -- 8 

SCBH ARRUDAS - 66° REUNIÃO 
ORDINÁRIA DO SCBH RIBEIRÃO 
ARRUDAS 

23/07/2015 Sede CBH Rio das 
Velhas 

Of 07_ 2015 reun ord 
scbhrib arrudas_23jul15 

3 01:54:39 12 

SCBH RIO BICUDO - REUNIÃO 
ORDINÁRIA 

22/07/2015 Corinto Ofício circular 04/2015 7 01:46:35;  
00:54:32 

  

SCBH - CARSTE - 15º REUNIÃO 
ORDINÁRIA 

06/07/2015 Centro ADM. Lagoa 
Santa 

Of 035_ 15ª reu.ord. 
Scbh carste 06julho2015 

4 00h55min
37seg 

14 

SCBH RIO ITABIRITO - REUNIÃO 
ORDINÁRIA 

09/07/2015 Parque Ecológico de 
Itabirito 

Of 05_reun ord scbh rio 
itabirito_09jul15 

34 03:06:59 16 

SCBH CAETÉ - SABARÁ - 16° 
REUNIÃO ORDINÁRIA 

08/07/2015 Município de Caeté Oficio-005-2015 reunião 
ord. Scbh caeté -
sabará01dejulhode2015 

5 01:38:21 8 

SCBH SANTO 
ANTÔNIO_MAQUINÉ - 4ª 
REUNIÃO ORDINÁRIA  

21/07/2015 ETA - Curvelo Of 01_2015 
convreuniaosanto_anton
io_maquiné 

9 00:42:41;  
00:14:03 

  

 SCBH JEQUITIBÁ - REUNIÃO 
ORDINÁRIA 

28/07/2015 UNIFEMM 
(COPPEX) 

Of 08_ 2015 reun ord 
scbh jequitibá_28jul15 

7 01:38:04 24 
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SCBH PODEROSO VERMELHO - 
3° REUNIÃO ORDINARIA 

28/07/2015 Associação 
Empresarial de 
Santa Luzia 

003-2015 -reun ord scbh 
podero vermelho 

11 01:58:05 37 

SCBH NASCENTES - 10º 
REUNIÃO ORDINÁRIA 

10/07/2015 Parque Natural 
Municipal Cachoeira 
das Andorinhas-
Ouro Preto 

Of 07_reun ord scbh 
nascentes_10jul15 

      

SCBH NASCENTES - VISITA DE 
CAMPO 

10/07/2015 Parque Natural 
Municipal Cachoeira 
das Andorinhas-
Ouro Preto 

---       

SCBH ONÇA - REUNIÃO 
EXTRAORDINÁRIA 

09/07/2015 Sede do PROPAM - 
Belo Horizonte 

Ofício 06 2015 4 01:15:52 22 

SCBH TAQUARAÇU - 48º 
REUNIÃO ORDINÁRIA 

08/07/2015 Anexo 
Administrativo - 
Caeté MG 

Of 007_conv. 48ª 
reunião ord. Scbh rio 
taquaraçu 08julho2015 

14 2h11min0
8seg 

15 

SCBH RIO PARAÚNA - REUNIÃO 
ORDINÁRIA  

22/07/2015 Presidente Juscelino Of02_2015 
convreuniaoparauna 

4 01:46:35   

SCBH GUACUÍ - REUNIÃO 
ORDINÁRIA DO  

10/07/2015 Galpão do Produtor 
Rural-Várzea da 
Palma 

Of 011 -2015 -8° reunião 
ord - scbh guacuí 

3 01:25:30 18 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 
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A lista de presença das reuniões, os ofícios de convocação e demais registros 

referentes às atividades do Plenário, das Câmaras Técnicas e dos Subcomitês se 

encontram no Apêndice 1. 

Apesar do período ser considerado de baixa atividade de acordo com o histórico de 

ações do CBH Rio das Velhas, considera-se que as atividades realizadas no mês de julho 

foram intensificadas principalmente pelo fato de que alguns dos Subcomitês adiantaram 

suas reuniões e discussões com o objetivode atender as demandas e necessidades 

apresentadas para o Encontro de Subcomitês. Outro contexto que influenciou as atividades 

no período relatado foi a organização realizada para a apresentação das demandas de 

projetos hidroambientais para os recursos da cobrança pelo uso da água. 

Figura 1: Atividades Subcomitês e Câmaras Técnicas em julho de 2015 

 

Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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Figura 2: Atividades Subcomitês e Câmaras Técnicas em julho de 2015 

 

Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

3.2 Semana do Rio das Velhas 

A Semana do Rio das Velhas foi um evento realizado pelo Comitê da Bacia 

Hidrográfica do Rio das Velhas,com a participação de outras entidades e instâncias atuantes 

na bacia do Rio das Velhas. A Semana foi dividida em dois momentos principais: o primeiro 

foi a realização do V Encontro de Subcomitês, realizado no Balneário Rio de Pedras, Acuruí 

– Itabirito; o segundo momento foi a participação junto ao Festivelhas 2015, no município de 

Itabirito. 

É importante destacar que a Semana do Rio das Velhas foi um evento de grande 

centralidade na pauta dos diversos Subcomitês de bacia hidrográfica de forma que, como 

apresentado nos relatórios anteriores, demandou um processo complexo de articulação e 

participação dos Subcomitês. 

Com a finalidade de melhor ilustrar esses dois momentos da Semana do Rio das 

Velhas, o presente relatório apresenta em separado as memórias, relatos, fotos e registros 

dos eventos. Primeiramente apresenta-se o Encontro de Subcomitês, no ítem 3.2.1; no ítem 

3.2.2 são discutidos e apresentados os registros e informações da participação do Comitê 

do Rio das Velhas junto ao Festivelhas 2015. 
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3.2.1 V Encontro de Subcomitês de Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas 

O V Encontro de Subcomitês de bacia hidrográfica foi realizado nos dias 02 e 03 de 

julho de 2015 no Balneário Rio de Pedras, localizado no distrito de Acuruí, município de 

Itabirito. A Equipe de Mobilização elaborou proposta de formato, organização e estruturação 

das discussões que foram discutidas com a Equipe de Comunicação do Rio das Velhas e a 

Diretoria do Comitê.  

A organização do V Encontro de Subcomitês partiu de uma reflexão continuada a 

partir dos registros e avaliação do IV Encontro de Subcomitês, realizado em 2014. A 

avaliação dos participantes após a realização do IV Encontro (2014) demandava um maior 

momento de expressão e de fala para cada um dos Subcomitês vinculados ao Rio das 

Velhas durante o próximo encontro de SCBH. Dessa forma, durante a trajetória conceitual 

de definição dos cronogramas, atividades e propostas de debate, a Equipe de Mobilização 

teve como pressuposto e norteamento propiciar práticas que permitissem a expressão 

individual e diálogo entre todos os participantes. 

Assim, foi montada a seguinte proposta de atividades a serem desenvolvidas durante 

o V Encontro de Subcomitês e que é apresentada pela figura 03, utilizada como convite e 

como banner de divulgação do evento. 

O Encontro de Subcomitês contou com a participação de aproximadamente 80 

pessoas, contando com a participação de todos os Subcomitês vinculados ao Comitê da 

Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas, de conselheiros doCBH Rio das Velhas, da AGB 

Peixe Vivoe de representantes das UTEs que não tem vínculo institucional via SCBH com o 

CBH Rio das Velhas.  

Para viabilizar a participação foi oferecido transporte, alimentação e hospedagem a 

todos os participantes, sem nenhum tipo de custo. O credenciamento foi iniciado no dia 01 

de julho, sendo também ofertada hospedagem e alimentação a esses participantes. Ao final 

da atividade, foi emitido certificado de participação impresso a todos os participantes do 

Encontro de Subcomitês. O Apêndice 2 apresenta os principais documentos utilizados para 

a divulgação e o registro das atividades durante o V Encontro de Subcomitês. Estão 

dispostos os convites, os certificados, as listas de presença e participação durante os dias 

do Encontro de Subcomitês de Bacia Hidrográfica.  
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Figura 3: Convite encontro de Subcomitês. 

 

Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.2.1.1 Registro das discussões realizadas durante o encontro de subcomitês 

Para um melhor entendimento e registro das atividades e falas durante o V Encontro 

de Subcomitês foi realizada gravação de todas as falas e momentos de discussão. Alguns 

momentos, considerados de maior expressividade e destaque foram transcritos e se 

encontram em relato abaixo. 

Nos Encontros de Subcomitês anteriores foi trabalhado o contexto de formação dos 

Conselheiros. Como destacado, o V Encontro de Subcomitês objetivou promover o 

fortalecimento e autonomia dos Subcomitês já existentes, repensando e redefinindo as 

formas de trabalho, diálogo e estrutura de apoio, para assim aumentar o horizonte de ação.  

Sempre com o foco de tornar possível uma melhor gestão em toda a bacia 

hidrográfica do Rio das Velhas. Assim com a continuidade dos trabalhos da Equipe de 

Mobilização os Subcomitês vêm cada vez mais se aprimorando e fortalecendo as suas 

ações. No sentido de se apropriarem dos encaminhamentos de cobrar ações e se 

reconhecer como membros da gestão na base do comitê de Bacia do Rio das Velhas.  

Com a proposta de fortalecer os subcomitês e ampliar sua gestão pelo território da 

Bacia do Rio das Velhas. Assim foram criados no período de 2014 e 2015 quatro novos 

subcomitês, são eles: SCBH Nascentes, SCBH Poderoso Vermelho, SCBH Santo Antônio  - 

Maquiné e SCBH Guaicuí. Neste contexto o V Encontro de Subcomitês foi marcado pelo 

interesse desses novos conselheiros que também estão se formando e iniciando nas 

discussões referentes à gestão de recursos hídricos e outros (também presentes nos novos 

subcomitês) que já possuem uma ampla e histórica trajetória na gestão das águas.  

As atividades se iniciaram na Data: 02/07/2015 (quinta-feira) com abertura do 

Presidente Marcus Vinicius Polignano que convidou os componentes da mesa para a 

abertura do evento. A mesa foi composta por: Valter Vilela Cunha, secretário do CBH Rio 

das Velhas; Wolney Pinto de Oliveira, Vice Prefeito de Itabirito; Marcos Generoso Cotta,  

Secretario de meio ambiente de Itabirito e coordenador do subcomitê do Itabirito; Ronald 

Guerra, coordenador SCBH Nascentes. Depois dos cumprimentos de cada participante da 

mesa de abertura, Marcus Vinicius Polignano deu inicio às apresentações do evento. 
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Figura 4: Mesa de abertura do Encontro de Subcomitês 

 

Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

Marcus Vinicius Polignano contextualizou que o CBH Rio das Velhas é o único 

Comitê de Bacia Hidrográfica no Brasil que tem a estrutura de subcomitês representando as 

sub-bacias hidrográficas e as realidades de cada unidade territorial. Polignano destacou que 

os subcomitês tem como papel representar e defender cada região para que se cuidarmos 

das partes conseguimos melhorar toda a bacia e apresenta também sobre a situação da 

crise hídrica no estado e questiona a falta de ações mais efetivas por parte do Governo do 

Estado de Minas Gerais. Segundo o presidente o CBH Rio das velhas trabalha para almejar 

que o Rio das velhas seja classe 2 e assim poderemos “nadar” no nosso rio. O Plano Diretor 

de Recursos Hídricos do Rio das Velhas é o instrumento que deve nortear nosso objetivo. 

No período de 10h00 – 12h30 foi aberta a palavra para os representantes de cada 

Subcomitê e Unidades Territoriais Estratégicas do Rio das Velhas apresentarem os 

principais problemas e desafios do seu território de atuação. Cada subcomitê teve 

aproximadamente 10 minutos para sua apresentação que foi ordenada da foz para a 

nascente do Rio das Velhas. 

 SCBH Guaicuí: Adaulto Muniz, explica que com a baixa de vazão do Rio das Velhas 

o Rio São Francisco está invadindo o Rio das Velhas. A água do Rio está muito 

Verde com um péssimo aspecto. 

 SCBH Rio Bicudo: Leandro Vaz Pereira informa sobre o inicio do Projeto 

Hidroambiental que vai construir 308 barraginhas na Bacia do Rio Bicudo. Explica a 
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importância da equipe de mobilização para a manutenção das ações do Subcomitê. 

Luiz Felippe P. Porto Maia: destaca que é necessário que seja feito um planejamento 

para manutenção dessas barraginhas. Faça se também uma mobilização com os 

produtores rurais para preservar as áreas de preservação permanente e melhorar as 

maneiras de irrigação no campo.  

 SCBH Rio Curimataí: Hermes Carneiro Santana destaca que o subcomitê do 

Curimataí se preocupa com as comunidades envolvidas nas dificuldades com o uso 

da água. O poder público não é presente em nenhuma ação efetiva, não há 

fiscalização eficiente. E destaca a importância do subcomitê mobilizar o poder 

público. Caracteriza a região onde ocorre um uso indevido de águas subterrâneas 

com a perfuração indiscriminada de poços artesianos. Comenta que o Rio Curimataí 

tinha muita água e muitos peixes e na atualidade não encontra mais essa 

abundância. A explicação para esse fenômeno é o desmatamento e as carvoarias, 

que retiraram grande parte da cobertura florestal. Muitos Córregos já secaram. O 

Subcomitê está na fase de buscar parcerias para conseguir recursos para fazer 

barraginhas com o projeto sertão de minas e a EMATER. O subcomitê já cadastrou 

400 produtores rurais interessados na construção de barraginhas. Os participantes 

completam que além do desmatamento existe o uso indevido do solo que a 

consequência é o assoreamento dos córregos Marcus Vinicios Polignano, pontua 

que a plantação de eucalipto também é causadora desse processo.  

 UTE Ribeirão Picão: Jairo César Lopes de Souza informa que com a criação do 

SCBH Santo Antônio – Maquiné está sendo incentivada a formação do subcomitê 

Ribeirão Pição. E com a proximidade das regiões do Santo Antônio-Maquiné com 

Rio Bicudo estão se mobilizando na tentativa de integrar e articular as ações dessas 

duas UTEs.  

 UTE Rio Pardo: A representação presente preferiu não se manifestar. 

 SCBH Rio Paraúna: Marcos Antônio Silva descreve que um dos nossos problemas 

é a ausência do poder público. Informa que esta se iniciando as oficinas do projeto  

hidroambiental. O subcomitê quer levar para os moradores rurais o conhecimento e a 

tentativa de conscientizar para se apropriarem e cuidarem do rio. Nas sedes 

municipais o problema é o desperdício dos usuários. O subcomitê almeja que se haja 

mais integração entre os munícipios. Igor Lacerda Ferreira, completa que a região 

possui problemas de voçorocamento, uma característica natural que se intensifica 
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com o mau uso do solo pelos produtores. Este fenômeno contribui juntamente com a 

agropecuária, para o carreamento de sedimentos para o leito do Rio.  

 SCBH Rio Cipó: Fernanda Loyola contextualiza que o Rio cipó é conhecido pelas 

cachoeiras, águas límpidas e mesmo sendo um rio preservado sofre com constantes 

pressões. As constantes queimadas na região do parque e em toda a região do 

entorno impactam as nascentes do Rio Cipó e de seus tributários. A região do 

parque nacional e as cabeceiras dos rios são caracterizadas pelo turismo intenso e 

não controlado pelo poder público. Outro problema identificado e discutido no 

subcomitê é a perfuração indiscriminada de poços artesianos. É total 

desconhecimento desses poços por parte do órgão fiscalizador, pois o banco de 

dados não coincide com a realidade da região. A constante expansão das áreas 

urbanas com construção de loteamentos sem nenhum conhecimento da APA Morro 

da Pedreira. A região sofre com a especulação imobiliária e a expansão do vetor 

norte. Existe um interesse econômico de se aprovar a mineração de cascalho e de 

areia na região, atividade que prejudicaria a preservação do rio. Em todos os 

munícipios da bacia existem casos de lançamentos irregulares de efluente 

diretamente nos córregos. E como a bacia é muito extensa existe uma diversidade 

de realidades com pouca visibilidade dos problemas pelos próprios conselheiros. A 

dificuldade de deslocamento comunicação e de burocratização prejudica as 

atividades do subcomitê.  Expõe que o subcomitê sofre com uma dificuldade de 

autoafirmação como agente político que deve ser ouvido e ter representatividade nas 

instancias públicas. O subcomitê necessita de ter mais visibilidade e credibilidade 

nos setores sociais. Marcus Vinicus polignano sugere para o subcomitê desenvolver 

um projeto hidroambiental com o estudo sofre o zoneamento urbano da região do 

Cipó com relação dos impactos ambientais. Cláudia Silva Barbosa sugere que se 

faça no subcomitê Cipó uma apresentação sobre o macrozoneamento da região 

metropolitana para que os conselheiros pudessem conhecer a proposta. Procópio de 

Castro sugere fazer uma reunião conjunta Subcomitês Carste e Cipó, SEDRU e 

UFMG para discutir o macrozoneamento da região metropolitana. 

 UTE e SCBH Santo Antônio - Maquiné: Vicente do Carmo Silva expõe sobre a 

importância das parcerias. Agradece o apoio do CEFET, EMATER, IEF e da 

Prefeitura. A COPASA fez parceria com o subcomitê ofereceu uma secretária e 
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estamos tentando partir para ação. Marcus Vinicus polignano informa que esta UTE 

vai ser institucionalizada na próxima plenário do CBH Rio das Velhas. 

 UTE Peixe Bravo: José Geraldo Soares Silvério inicia apresentando o território da 

bacia e afirma a necessidade de conscientizar e envolver o produtor rural como 

aliado para a preservação das águas. Poliana Aparecida Valgas de Carvalho 

descreve o problema do conflito pelo uso das águas entre os produtores rurais, pois 

existem muitas bombas de retirada de água ligadas diretamente no rio sem outorga. 

A consequência disso é o córrego secar no período de seca. Pontuando também que 

a água gera conflitos em que as pessoas se ameaçam, existe caso que é necessário 

chamar a polícia, ela destaca. Afirmando assim a necessidade de criação do 

subcomitê na região.  

  UTE Jabo/Baldim: A representação presente preferiu não se manifestar.  

 UTE Tabocas e Onça: A representação presente preferiu não se manifestar. 

 SCBH Ribeirão Jequitibá: Érika Regina de Carvalho, apresenta as ações do 

subcomitê. Iniciando as atividades com o projeto produtor de água com parceria com 

a prefeitura; parceria com a EMATER para o projeto do ZAP Zoneamento ambiental 

produtivo; parceria com a WWF e Ambev elaborando um projeto de revitalização 

diagnóstico de bacias hidrográficas na região do SCBH Jequitibá. Destaca ainda 

outras parcerias com associação de produtores rurais para a diminuição do uso de 

agrotóxicos. Erika, cobrou do CBH Rio das Velhas a não execução da continuidade 

do projeto Hidroambiental. Nesse próximo o edital o subcomitê apresenta 5 

demandas. Estas demandas envolvendo os agricultores numa tentativa de envolver 

esses agentes nas ações do subcomitê. 

 SCBH Carste: Daniel Duarte destaca que a Unidade Territorial em questão possui a 

característica geológica e geomorfológica Cárstica, formada por rochas carbonáticas. 

Diferente de outras regiões da bacia. Um dos desafios do subcomitê é saber qual a 

contribuição desse sistema para o Rio das Velhas. A principal fonte de água são as 

fontes subterrâneas os cursos de águas superficiais compõem um sistema de lagoas 

cársticas que sofreram fortes impactos antrópicos. Atualmente com o rebaixamento 

do nível freático devido ao uso intenso da água, estas lagoas estão secas, que é um 

grande desafio para o subcomitê fazer a gestão dessas áreas.  O sistema Cárstico é 

muito frágil e sofre pressão antrópica constantemente, pois a área urbana no entorno 



   

21 

 

é grande. Algumas ações desde a formação do subcomitê com um ano de trabalho. 

O Projeto Rede Asas do Carste é o mais novo projeto do SCBH e é realizado em 

parceria com as escolas dos municípios para fazer uma rede monitoramento de 

fauna existente nas lagoas. Ainda temos muitas duvidas e dificuldades técnicas por 

ser uma região tão frágil e especial. 

 SCBH Rio Taquaraçu: Mariana Morales, descreve as ações do subcomitê e 

contextualiza a construção do programa de recuperação ambiental da bacia do Rio 

Taguaraçu. O programa possui alguns projetos formados com parcerias e entre eles 

o Projeto Hidroambiental financiado pelo recurso da cobrança. O Projeto 

Hidroambiental consiste em fazer a recuperação e recomposição de Matas Ciliares 

Degradadas e Manutenção Florestal na Bacia do Rio Taguaraçu. O trabalho do 

subcomitê é acompanhar todo essa implementação do projeto na bacia. Outra 

intervenção que o subcomitê acompanha é a expansão da BR 381, que está fazendo 

intervenção em áreas que possuem prioridade de preservação como algumas 

nascentes, por exemplo. Essas intervenções tem gerado fortes danos às nascentes. 

Existe o trabalho do Viveiro Langsdorff em parceria com a Arcelor Mittal para a 

compensação de carbono. A ideia é produzir mil mudas para serem plantadas na 

bacia. O subcomitê realiza ações de apoio aos CODEMAs. Existe um conflito de uso 

de água declarado pelo IGAM no Ribeiro Bonito (afluente do Rio Taquaraçu) entre o 

SAAE de Caeté e os produtores de hortaliças. O subcomitê atua na mediação desse 

conflito. As dificuldades do subcomitê estão no momento da execução, pois as 

prefeituras não tem estrutura técnica para implementar as ações. O desafio do 

subcomitê é a recuperação de todas as áreas degradadas da bacia promovendo 

assim a melhoria do Rio das Velhas. Sugerindo que as UTES e os Subcomitês 

trabalhem juntos promovendo parcerias. Tarcísio Marcio Magalhaes Pinheiro alerta 

pelo uso indiscriminado de agrotóxico no Brasil. A consequência desse processo 

afeta diretamente a saúde das pessoas e a saúde do Rio das Velhas. Solicitando 

que todos os subcomitês estejam alertas para esse problema humano, ambiental e 

mundial.  

 SCBH Ribeirão da Mata: Procópio de Castro contextualiza que a bacia possui 10 

municípios refletindo assim a complexidade dos problemas. Existe um conflito 

urbano de ocupação de áreas indevidas nas quais os córregos acabam sendo 

retificados e canalizados. O reconhecimento do subcomitê como órgão 
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representativo acaba não acontecendo pelos representantes do governo. Pontua as 

dificuldades recorrentes que são: O tratamento de resíduos sólidos é um problema 

frequente em todos os municípios; a falta de saneamento básico que afeta 

diretamente a qualidade da água dos rios, que se encontram com a água em tom 

muito escuro, formando espuma e com péssimo odor; a denúncia aos órgãos 

fiscalizadores não efetivou nenhuma ação.  O subcomitê tem trabalhado para tentar 

viabilizar fossas sépticas para alguns moradores da bacia. Conclui que é necessário 

aumentar a visibilidade do Comitê na bacia, pois a grande maioria das pessoas não 

conhecem o CBH Rio das Velhas. Francisca de Paula Martins informa que existe um 

projeto do FHIDRO para dessasoriamento da lagoa, porém a verba não foi 

repassada pelo estado e possivelmente foi desviada. Alerta para que se faça a 

gestão compartilhada para melhoria da governança da bacia. 

 SCBH Poderoso Vermelho: Deusdedite Aguiar caracteriza a bacia que se destaca 

por ter fortes conflitos rurais no Ribeirão Vermelho e conflitos urbanos no Ribeirão 

Poderoso. Júlio Cesar Bernardes explica sobre as atividades do subcomitê com o 

fomento da agricultura familiar. Apontando que o grande problema é a expansão 

urbana com chacreamentos ilegais.  

 SCBH Ribeirão Onça: Carla Wstane inicia sua apresentação questionando a 

ausência da AGB Peixe Vivo e do IGAM como atores que deveriam participar e 

conhecer a trajetória dos subcomitês. O onça é uma bacia muito urbanizada com 

mais de 1 milhão de habitantes. Identifica as potencialidades que é a Lagoa da 

Pampulha, as cachoeiras do onça e todas as entidades que atuam defendendo as 

regiões urbanas. Atuação no fortalecimento dos movimentos que já existem como o 

deixem o onça beber agua limpa, o Pampulha viva. Como a criação de parques que 

fazem parte da cidade e melhoram a relação da cidade com os recursos hídricos, 

melhorando a qualidade de vida das pessoas. Os desafios encontrados no 

subcomitê foram pontuados: é preciso que o subcomitê melhore o diálogo com os 

órgãos licenciadores, que consiga construir propostas em conjunto, o conselho 

assuma algumas ações no Ribeirão Onça como prioridade o que reflete em toda a 

bacia, melhore a articulação com as prefeituras municipais de Contagem e Belo 

Horizonte, apoiar as entidades participantes e mobilizar outras entidades a 

participarem, realizar capacitação para qualificar as discussões. O subcomitê deve 

se empoderar dos seus problemas e buscar a realização. Márcio Roberto Lima 
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complementa usando a expressão ‘Rios Falantes’: o subcomitê deve participar dos 

conselhos de licenciamento, da saúde, codemas, e capacitar seus conselheiros para 

ocupar essas instâncias.  

 SCBH Ribeirão Arrudas: Guilherme Eduardo Macedo Cota caracteriza a bacia 

como totalmente urbana, com a maior parte do território da bacia impermeabilizado. 

A vazão do rio é mínima e não possui regularidade. Informa que vai começar a 

segunda etapa do projeto hidroambiental e uma das atividades é exatamente 

vistoriar e analisar essas nascentes. Os problemas encontrados nas arrudas são 

compartilhados com o Ribeirão Onça. Pontua a bacia do Cercadinho como uma 

região que precisa ser preservada e atualmente sofre com a pressão imobiliária. 

Maurício Cassim faz uma contextualização histórica sobre o subcomitê do Arrudas e 

complementa que o Arrudas é um grande demandante de ações na bacia do Rio das 

Velhas.  

 SCBH Ribeirão Caeté Sabará: Ademir Martins Bento aponta a necessidade de 

providencias para a preservação do manancial do Ribeirão do Prata. Foi criado o 

Parque de o Gandarela, porém os limites do parque foram mais marcados pelos 

interesses da mineração e não de preservar o manancial hídrico. Júlio Cesar 

Bernardes informa que está acontecendo em Sabará à implantação dos jardins 

filtrantes e a necessidade de se pensar essa nova proposta.  

 SCBH Rio Itabirito: Marcos Generoso Cotta, explica que no subcomitê do Itabirito o 

poder público é aliado das ações do subcomitê e pontua que a parceria é um 

instrumento importante para melhorar a gestão. Devemos tentar produzir dentro de 

uma realidade local. Unir os usuários e poder público para melhorar e fortalecer a 

sociedade. Questiona também a falta de investimento público na melhoria do volume 

e qualidade da água. 

 SCBH Águas da Moeda: Camila C. Alterthum explica que os nossos trabalhos do 

SCBH Águas da Moeda estão estruturados em um plano de trabalho elaborado e 

pensado em conjunto com os membros do subcomitê. Estamos estruturando as 

demandas para o CBH Rio das Velhas. Trabalhamos para melhorar o entendimento 

da bacia para melhorar os discursos dos conselheiros. Estamos estruturando uma 

mobilização pela bacia na tentativa de renovar as ações do território da bacia. 

Multiplicar o pensamento sobre como viver e não prejudicar os outros seres de água. 
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Resolvendo questões de saneamento, de esgotamento sanitário, resíduos sólidos, 

saúde.   

 UTE Águas do Gandarela: A representação estava presente somente no dia 

03/07/20115. 

 SCBH Nascentes: Ronald Guerra propõe que o subcomitê saia da lógica municipal 

e parta para pensar como território da bacia hidrográfica e que o desafio do 

subcomitê Nascentes é preservar as áreas de conservação nacional no caso a APA 

das Andorinhas. Ele expõe que o projeto hidroambiental está focado na criação do 

Plano de Manejo do Parque, planejando melhor esse território. Outra ação 

necessária do subcomitê é focar no saneamento. Cita o exemplo do município de 

Ouro Preto que possui tratamento de esgoto em apenas um distrito. O plano de 

saneamento ainda não teve ações para ser executado, mas o subcomitê cobra da 

prefeitura essas ações. Nascentes é um subcomitê recente e já está com efetiva 

representatividade de participantes.  

Ao término das falas dos representantes da UTE e dos subcomitês, considerando o tempo 

avançado foi proposto que a dinâmica e discussões referentes à autonomia e participação 

social a partir dos SCBH fosse realizada na manhã do dia 03. A figura 
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Figura 5: apresentações e falas dos subcomitês durante o primeiro dia do Encontro 

 

Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

Às 08h30 do 03/07/2015 foram retomadas as discussões  e iniciada as atividades 

com a oficina “Diálogo: Autonomia e participação popular na gestão de recursos hídricos”. A 

oficina foi orientada com a participação do conselheiro do SCBH Arrudas, Rodrigo Lemos, a 

Conselheira do SCBH onça, Carla Wstane e o Vice-presidente do CBH Rio das Velhas, Ênio 

Resende. A oficina de discussão tinha como finalidade apresentar questões e contextos de 

alta complexidade envolvendo planejamento territorial, gestão ambiental e gestão de 

recursos hídricos. Os conselheiros deveriam realizar os debates a partir da reflexão de texto 

orientativo que foi distribuído aos participantes sobre autonomia e participação social. 
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Foram entregues de forma aleatória, 5 narrativas hipotéticas muito parecidas com a 

realidade que apresentavam contextos de conflito, dificuldades de diálogo e de integração 

entre instâncias de gestão pública e diversos desafios para a gestão das águas. A proposta 

era para que cada conselheiro tente entender e problematizar a narrativa propondo formas 

de atuação e solução para a questão. As questões utilizadas para reflexão encontram-se 

também no Apêndice 2.  

A discussões geraram diversas reflexões e diálogos entre os participantes. Algumas 

proposições se destacaram e são a seguir citadas:  

 A câmara técnica de outorga deve fazer um diagnóstico de cada situação especifica 

em situações de conflito e de potencial impacto aos cursos d’água, sempre com a 

participação dos subcomitês e dos envolvidos. 

 É necessário que se faça fiscalização para que sempre tenha medidas verdadeiras 

da Q7/10. O IGAM deve fornecer esses dados que representam a realidade. 

Juntamente com a fiscalização das outorgas.   

 Fazer uma reunião entre Câmara técnica, Subcomitê e presidência do CBH Velhas, a 

fim de acordar os interesses. O diálogo deve ser interno. Realizar um dialogo sobre 

as divergências e as justificativas, a partir do PDRH. 

 A base de informação deve ser constantemente atualizada. E disponibilizada de 

forma que facilite a análise por parte de todos os usuários. Foi questionado da 

existência dessa informação e qual a situação desses dados. 

 É necessário aproximar a gestão de recursos hídricos da gestão territorial municipal 

e da gestão ambiental. 

 É necessário a construção de uma gestão territorial em áreas urbanas que permita 

mais áreas verdes e menor impermeabilização do solo. 

 Em situações de conflito sempre tentar conversar com os envolvidos, principalmente 

as pequenas comunidades locais. 

Em seguida iniciou-se a apresentação sobre a metodologia e a construção do Plano 

Diretor de Recursos Hídricos do Rio das Velhas. Patricia Sena, AGB Peixe Vivo, apresentou 

a reflexão de como o subcomitê pode colocar em prática o plano diretor. Ela destacou que 

considera  que a autonomia dos subcomitês deve ser baseada pelo instrumento do plano 

diretor. Caracterizando que o estudo foi subdivido por 23 Unidades Territoriais, assim cada 
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região possui seu plano de ação e suas prioridades. Explicou como se deu o processo de 

construção do plano, organização das informações, estrutura dos produtos e formas de 

acesso pelos subcomitês às informações dos estudos.  Discutindo a análise integrada que é 

metodologia base do plano diretor. Concluindo que o grande desafio do plano é o 

aprimoramento dos subcomitês propondo demandas de acordo com o PDRH.  

Izabella Resende, representando a equipe de mobilização, apresentou as 

Perspectivas e Desafios do Plano Diretor de Recursos Hídricos da Bacia Hidrográfica do Rio 

das Velhas. Uma proposta de reflexão de como o plano de ação deve ser pensado e 

incorporado nas ações do subcomitê. Propôs uma atividade prática em que os conselheiros 

escolheriam dois entre os oito componentes do plano de ação do PDRH e debateriam os 

programas e ações indicados no plano formulando assim possíveis preposições. Dessa 

forma os conselheiros puderam se familiarizar com a prática de pensar na complexidade de 

planejar uma bacia hidrográfica.  

Na sequencia ocorreu um debate sobre o Plano Plurianual de Aplicação (PPA) dos 

recursos da cobrança pelo uso da água no Rio das Velhas. Celia Fróes contextualiza a 

estrutura de funcionamento da Agência que dá apoio à gestão de bacia e aos comitês. O 

PPA é um instrumento que define prioridades para a forma de investimento, todas as ações 

previstas pelo comitê devem ser inseridas no PPA. Explica como se dão as contratações e o 

status dos recursos da cobrança. Célia informa ainda como se dá a divisão dos recursos 

para a manutenção da agência. Conclui que o chamamento está aberto para todos os 

subcomitês participarem encaminhando suas demandas e o recursos para os projetos estão 

previstos no PPA. A figura 6 ilustra as falas e discussões realizadas no dia 03 de julho, 

durante o encontro de subcomitês. 
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Figura 6: Dia 03 de julho - Encontro de subcomitês 

 

Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

3.2.2 FESTIVELHAS 2015 

O Festivelhas surgiu a partir da experiência das Expedições 2003 realizadas por 

água, nas quais o Projeto Manuelzão desenvolveu a proposta de organizar um movimento 

cultural que acompanhasse, por terra, a viagem dos caiaqueiros. Das muitas aventuras, o 

movimento precisava também convocar as populações ribeirinhas e diversos atores da 

Bacia a se reunirem e se manifestarem, usando a arte como principal linguagem. 
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Desde sua primeira edição em 2005, o Festivelhas procura unir a Bacia Hidrográfica 

do rio das Velhas em um momento de descontração e reflexão sobre o futuro. Desde sua 

concepção, o festival tem o propósito de fortalecer ações culturais condizentes com o 

imaginário que povoa a bacia, condicionando essa rede cultural a permanentes trocas de 

experiências, difusão de informações e ações propositivas. 

A edição 2015 teve como tema a “Cultura da Escassez”, ( a com o objetivo resgatar o 

movimento sociocultural da bacia, integrando povos e pensamentos através da arte e cultura 

na busca da transformação da mentalidade em tempo da escassez hídrica. A proposta foi 

criar condições que favoreçam novas perspectivas para a bacia do rio das Velhas e por 

meio deste movimento cultural, transitar do particular ao universal, compreendendo os 

determinantes culturais da relação socioambiental, propondo novos paradigmas. 

O CBH Rio das Velhas atuou na proposição da programação e apoio na 

infraestrutura, com alimentação, hospedagem e logística para os artistas participantes e 

algumas pessoas que trabalharam na concepção do evento. Além disso, promoveu uma 

exposição sobre a bacia e as ações do Comitê do Rio das Velhas e dos Subcomitês, em 

uma tenda montada em frente ao lago do Parque Ecológico. A instalação tinha como 

finalidade mostrar ao público presente a dimensão da bacia, bem como os Subcomitês que 

a integram e as características de cada região por onde o Rio das Velhas passa. A equipe 

de Mobilização do CBH Rio das Velhas esteve presente acompanhando os visitantes, 

tirando dúvidas e estimulando o uso sustentável da água. 
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Figura 7: Convite e banner de divulgação - Festivelhas 

 

Fonte: Acervo Projeto Manuelzão 
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Figura 8: atividades do CBH Rio das Velhas durante o Festivelhas 

 

Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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Figura 9: Instalação CBH Rio das Velhas 

 

Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.3 Síntese das atividades desenvolvidas 

O Terceiro momento do Relatório 18 segundo o plano de trabalho vigente para o Ato 

Convocatório AGB Peixe Vivo 001/2013 do Contrato de Gestão N°002/2012, deve 

apresentar o consolidado dos relatórios anteriores e atividades do CBH Rio das Velhas. 

Dessa forma, segue anexo os relatórios 13, 14, 15, 16 e 17. 
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4. CONSIDERAÇÕES FINAIS 

As Câmaras Técnicas do Comitê do Rio das Velhas, no período de tempo relatado, 

reuniram-se ordinariamente e extraordinariamente. Os Subcomitês de Bacia Hidrográfica 

reuniram-se ordinariamente e extraordinariamente, além de realizarem diversas atividades 

extraordinárias, como visitas técnicas e ações de mobilização. As reuniões dos Subcomitês 

mantiveram quórum e participação considerados satisfatórios. Considera-se que as 

atividades dos subcomitês, das Câmaras Técnicas e do Comitê do Rio das Velhas se 

desenvolveram de forma eficiente e de forma a efetivar os preceitos da descentralização 

propostas pela política de recursos hídricos. 

Sempre com o foco de tornar possível uma melhor gestão em toda a bacia 

hidrográfica do Rio das Velhas. Assim com a continuidade dos trabalhos da Equipe de 

mobilização os subcomitês vêm cada vez mais se aprimorando e fortalecendo as suas 

ações. No sentido de permitir que os subcomitês se apropriem dos encaminhamentos e 

cobrem ações de forma e se reconhecerem como membros da gestão territorial e base do 

comitê de Bacia do Rio das Velhas.  

Porém ainda é necessário se consolidar movimentos de autonomia e apropriação do 

espaço do subcomitê como propulsor de ideias e articulador entre entes que compõem a 

base estrutural do CBH Rio das Velhas. Pois está estrutura criada pelo CBH Rio das Velhas 

é inovadora caracterizando assim a necessidade de constantes ajustes.  Com a proposta de 

fortalecer os subcomitês e ampliar sua gestão pelo território da Bacia do Rio das Velhas,  

foram criados no período de 2014 a 2015 quatro novos subcomitês, são eles: SCBH 

Nascentes, SCBH Poderoso Vermelho, SCBH Santo Antonio / Maquiné e SCBH Guaicuí. 

As atividades ordinárias e extraordinárias dos subcomitês aconteceram de forma a 

contribuir para as discussões do CBH Rio das Velhas, participando das câmaras técnicas, 

discutindo junto aos entes locais e acompanhando as discussões e debates referentes à 

gestão de recursos hídricos e à gestão territorial em cada sub-bacia hidrográfica. 
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CÂMARA TÉCNICA DE PLANEJAMENTO, PROJETOS E CONTROLE 



 

Rua dos Carijós, 150 – 10º andar - Centro - Belo Horizonte - MG - 30120-060 - (31) 3222-8350 

cbhvelhas@cbhvelhas.org.br - www.cbhvelhas.org.br 

1 

Ofício Circular 07/2015/CTPC 

Belo Horizonte, 02 de Julho de 2015. 

 

REF.: Reunião Ordinária - CTPC 

 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pela Câmara Técnica de Planejamento, 

Projetos e Controle do Comitê de Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas, convidamos para 

Reunião Ordinária que será realizada no dia 09 de julho (sexta feira), com início às 9 

horas na sede do CBH Rio das Velhas, localizado na Rua dos Carijós, n° 150 - 10° 

andar, Belo Horizonte. 

 

Pauta: 

1. 09h às 09h20: Aprovação da ata da CTPC – reunião de 17 de abril janeiro;  

2. 09h20 às 10h00: Informes 

2.1. Encontro de Subcomitês; 

2.2. Plano Diretor da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas (PDRH) – Reuniao 

CTIL; 

2.3. Planos Municipais de Saneamento Básico (PMS) / Processo de Tutoria: 2° 

Capacitações dos Municípios; 

3. 10h00 às 11h00: Projeto hidroambiental Recomposição de Matas Ciliares 

Degradadas e Manutenção Florestal na Bacia Hidrográfica do Rio Taquaraçu. 

http://cbhvelhas.org.br/projeto-subcomite-rio-taquaracu/ 

4. 11h00 às 11h30: Encaminhamentos. 

 

Quaisquer esclarecimentos e a confirmação de sua presença ou representante poderão ser 

feitas por meio do endereço eletrônico izabella.resende@cbhvelhas.org.br, ou pelo telefone 

(31) 3222-8350. 

 

Cordialmente, 

 

 

Matheus Valle de Carvalho e Oliveira 

Presidente Câmara Técnica de Planejamento, Projetos e Controle 

mailto:izabella.resende@cbhvelhas.org.br
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Aos 7 (sete) dias do mês de julho de 2015, às 14h00min, reuniram-se os conselheiros da Câmara 1 
Técnica Institucional e Legal - CTIL, na sala de reuniões do CBH Rio das Velhas, localizada na Rua 2 
dos Carijós, nº 150, Centro, Belo Horizonte - MG. Participaram os seguintes conselheiros titulares: 3 
Marcus Vinícius Polignano - Instituto Guaicuy; Izabela Abreu - ARSAE; Denise Bernardes Couto - 4 
FIEMG; Lairto Divino de Almeida – Prefeitura de Jaboticatubas; Participaram também: Clarissa 5 
Dantas - Equipe de Mobilização; Alberto Simon Schvartzman – AGB Peixe Vivo; Patrícia Sena – AGB 6 
Peixe Vivo; Amanda Amorim – AGB Peixe Vivo; Mayra Labanca – AGB Peixe Vivo; Michelle Parron – 7 
Comunicação CBH Rio das Velhas; Túlio Mol – Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas; 8 
Politácito Santos – Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas; O Presidente da CTIL, Sr. Marcus 9 
Vinícius Polignano inicia a reunião dando as boas vindas a todos os presentes. Clarissa Dantas 10 
apresenta os pontos de pautas: Aprovação da ata da reunião realizada no dia 19 de maio de 2015; 11 
Plano Diretor de Recurso Hídrico da Bacia do Rio das Velhas-Consolidado RF02 (A) volumes 1 e 2; 12 
Plano Diretor de Recursos Hídricos da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas-Resumo Executivo 13 
RF03; Proposta de Deliberação que cria o Subcomitê Santo Antônio/Maquiné; Encaminhamentos. 14 
Marcus Vinícius Polignano solicita inversão de pauta para discutir primeiramente a aprovação da 15 
Proposta de Deliberação que cria o Subcomitê Santo Antônio/Maquiné; Clarissa Dantas apresenta  16 
a UTE Santo Antônio/Maquiné, Unidade Territorial que abrange parte dos municípios de Curvelo e 17 
de Inimutaba e que possui dois principais cursos d`águas, o Ribeirão Santo Antônio e o Ribeirão do 18 
Maquiné. Marcus Vinícius Polignano explica que o Ribeirão do Maquiné possui águas mais 19 
preservadas e o Ribeirão Santo Antônio sofre maior impacto da urbanização, pois o curso d`àgua 20 
passa por dentro do centro de Curvelo e recebe o esgoto do município. A ETE de Curvelo trata o 21 
esgoto lançado, mas a qualidade da água está ruim. Informa que no Encontro de Subcomitês 22 
ocorrido no último de dia 4 e 5 de junho, houve participação de entidades da UTE e que no 23 
momento aguardam a oficialização da criação do Subcomitê para a próxima Plenária do Comitê. 24 
Clarissa informa que em Curvelo e Inumutaba, há entidades como a Mannesmann, Copasa, CEFET 25 
e Emater que já possuem projetos desenvolvidos e que todas elas se reuniram e articularam uma 26 
proposta de projeto interessante e considera que será um Subcomitê muito fortalecido. A 27 
proposta de Deliberação de Criação do Subcomitê Santo Antônio/Maquiné foi aprovada por 28 
unanimidade e será levada posteriormente à próxima Plenária do Comitê para que seja 29 
oficialmente criado.  Marcus Vinícius Polignano passa para o próximo ponto de pauta: a aprovação 30 
do Plano Diretor de Recursos Hídricos da Bacia do Rio das Velhas-Consolidado 31 
 RF02(A), Volume I e II e do Plano Diretor de Recursos Hídricos da Bacia do Rio das Velhas, resumo 32 
executivo- RF03. Izabela Abreu informa que identificou na redação na parte introdutória do 33 
Volume 1-Plano Diretor Consolidado, falta de pontuação, incluindo a vírgula, mas que não acredita 34 
que possa comprometer a compreensão da leitura. Marcus Vinícius Polignano considera 35 
pertinente a realização da revisão do português na redação. Patrícia Sena informa que solicitará a  36 
revisão. Ainda no Volume 1-Consolidado, página 117, referente ao “mapa de vegetação da Bacia 37 
Hidrográfica do Rio das Velhas”, Izabela observa que foi utilizado o termo “Savana” para 38 
nomeação do bioma, porém esse termo não é utilizado pelo IBGE, fonte utilizada como referência 39 
bibliográfica para a elaboração do documento. O termo utilizado pelo IBGE é Cerrado. Patrícia 40 
Sena e Alberto Simon informa que será verificado sobre o termo. Ainda no mesmo documento, na 41 
página 97 (PDF), no item “Situação Atual dos Processos Minerários”, Izabela questiona sobre a 42 
caracterização do DNPM (Departamento Nacional de Produção Mineral. Informa que 43 
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licenciamento no âmbito ambiental e de acordo com o DNPM são diferenciados e solicita rever a 44 
caracterização. Ainda sobre o volume 1-Consolidado, no “Mapa dos Requerimentos Minerários da 45 
Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas” na página 101 (PDF), Izabela considera a leitura da legenda 46 
confusa, pois há sobreposição de cores com tons muito parecidos. Polignano explica que trata-se 47 
de um mapa difícil de interpretação, pois a ideia é representar a distribuição espacial do 48 
adensamento dos requerimentos minerários. Clarissa e Izabela sugerem realizar agregação de 49 
cores. Alberto explica que caso seja feita modificações, deverá ser produzido outro mapa, gerando 50 
um retrabalho, sendo necessário primeiramente avaliar se o mapa está cumprindo o objetivo a 51 
que se propõe. Izabella Resende-Equipe de Mobilização, solicita à AGB Peixe Vivo a impressão da 52 
última versão do Plano após a aprovação. Patrícia informa que será providenciado e Polignano 53 
solicita que o Produto seja sinalizado como a versão final.  Logo após, expõe as suas considerações  54 
referentes aos produtos em debate. Primeiramente discute sobre o Volume 1 Consolidado, página 55 
217, item “Balanço Hídrico: disponibilidade x demanda”. Em relação à tabela “vazões retiradas e 56 
consumidas médias nas UTEs”, informa que identificou um erro referente ao valor das vazões 57 
industriais da UTE Gandarela, pois considera que o valor não condiz com a realidade. Alberto 58 
questiona se não há a existência de outorgas, mas Polignano considera o valor da vazão 59 
significativa. Alberto sugere a revisão dos valores. Na tabela “Vazões retiradas e consumidas 60 
médias nas UTEs e na tabela vazões retiradas e consumidas máximas nas UTEs”, questiona o valor 61 
referente às vazões urbanas retiradas e consumidas do trecho alto do Rio das Velhas, pois acredita 62 
que os valores estão incorretos. Patrícia explica que se trata da vazão da calha do rio e que  63 
solicitou a inclusão dessa informação no pé de página no produto Consolidado. Polignano sugere 64 
que se faça uma revisão na tabela em questão, pois considera os valores confusos. Patrícia 65 
informa da importância de se basear nos dados oficiais, mas que serão avaliados. Polignano 66 
solicita verificar os valores das vazões consumidas médias e máximas. No volume 2-Plano 67 
Consolidado, página 173, no item “Diretrizes para o Instrumento de Outorgas”, Polignano informa 68 
que já havia discutido anteriormente sobre a necessidade de incluir no Plano sobre a  preservação 69 
dos rios que fossem enquadrados como Classe Especial e Classe 1.  Na Página 179, no item 70 
“Aperfeiçoamento do sistema de Avaliação e Concessão de Outorgas”, há uma série de critérios 71 
técnicos para a aplicação da outorga de direito de uso dos recursos hídricos. Polignano solicita que 72 
seja sinalizado no Plano de forma clara, a limitação de outorgas para os cursos d`água 73 
enquadrados como Classe especial e classe 2 com a finalidade de preservação desses cursos. 74 
Izabela questiona como se daria essa limitação, levando em conta as Normas do CNRH. Denise 75 
argumenta que considera juridicamente complicado impor a limitação de concessão de outorgas  76 
no Plano Diretor, pois é de competência do Comitê em Plenária aprovar ou não a concessão de 77 
uma outorga, mas não de limitar o número de outorgas concedidas. Polignano explica que é de 78 
competência do Comitê restringir a concessão de outorgas na bacia, mas que vai para a Plenária 79 
somente empreendimentos de grande porte e que o Plano Diretor é para a toda a bacia e  de 80 
acordo com a Lei Nº 9433, o Comitê tem o poder de restringir o uso da água.  Informa que 81 
considera que caso não esteja apontado essa limitação no Plano Diretor, dá-se liberdade a 82 
qualquer um e a qualquer momento de requerimento de outorgas. Denise pondera que sinalizar e 83 
restringir são ações diferentes, portanto é necessário avaliar. Alberto informa que a limitação está 84 
muito mais relacionada ao enquadramento do que ao Plano de Recursos Hídricos e que o fato do 85 
curso da  água ser de classe especial ou classe 1 não impede da ocorrência da extração. Explica 86 
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que ele e Patrícia realizaram um levantamento das captações de água feitas pela Copasa e 87 
verificou-se que a retirada em curso de água em trechos de classe 1 foi próximo de 50%, devido a 88 
qualidade do recurso. Alberto aponta o item “enquadramento dos corpos de água” e explica que 89 
se trata de metas para o novo enquadramento das águas da bacia. Alega que há outros trechos de 90 
rios além dos que estão constando no Plano. Sugere que seja enfatizado no texto que sejam 91 
estabelecidos os rios que devem ser enquadrados em classe especial e classe 1 e que sejam 92 
limitadas as intervenções. Trata-se de uma diretriz do enquadramento das águas da bacia do rio 93 
das Velhas. Polignano informa que poderá abrir exceção  para o abastecimento humano, pois a 94 
preocupação é que esses rios permaneçam com a quantidade e qualidade da água. Denise informa 95 
que compreende a preocupação, principalmente devido ao cenário atual de crise hídrica, 96 
entretanto, informa que de acordo com a Norma 9433 não existe como competência a limitação 97 
do uso, mas Polignano  e Ênio consideram que consta em Lei o poder de competência de restrição 98 
pelo Comitê. Alberto informa que consta em lei que compete ao Comitê definir em seu Plano 99 
Diretor áreas de restrição de uso e de fornecer as diretrizes de concessão de outorga. Izabela 100 
informa que identificou na Lei 9433 que a outorga poderá ser suspensa parcial ou em definitivo, 101 
nas circunstâncias de necessidade de prevenir ou reverter grave degradação ambiental. Alberto 102 
informa que essa informação é referente à outorgas já concedidas e que compete ao Plano Diretor 103 
definir critérios de concessão de outorga, o comitê pode apontar áreas de restrição de uso. O 104 
Plano não pode dizer para o órgão gestor que não poderá ser concedido outorga, mas pode 105 
sugerir que nos rios de classe especial e classe 1 não  sejam concedidas outorgas. Polignano 106 
apresenta fotografias da situação atual das vazões de trechos do rio das velhas que mostram 107 
claramente que elas estão diminuindo a cada ano e reforça a necessidade de preservação do que 108 
nos resta. Faz a leitura a leitura da Lei nº13199, subseção II, que trata dos Planos Diretores de 109 
Recursos Hídricos das Bacias , artigo 11, inciso 8º. De acordo a lei, o Plano Diretor tem todas as 110 
condições de fazer propostas para a criação de áreas sujeitas a restrições  de uso,  com vistas à 111 
proteção de recursos hídricos e ecossistemas aquáticos. Para Polignano, já está sinalizada a crise 112 
hídrica que estamos vivenciando, portanto a justificativa para a restrição de uso já está posta. 113 
Propõe que o Plano Diretor restrinja o uso em Cursos de água de classe especial e classe 1. Ênio 114 
considera que o Plano apontou áreas que são de preservação. Alberto informa que é importante 115 
considerar que o Plano Diretor é da bacia e não do Comitê, sendo assim, ele precisa ser útil ao 116 
órgão gestor, ao Comitê, à Sociedade, aos usuários de água e que se for feito um Plano que 117 
inviabilize certas ações, ele tende a ser desconsiderado. Denise lembra que o Plano Diretor já foi 118 
aprovado pelo Comitê, portanto ele não pode ser alterado, que no momento encontra-se em fase 119 
redacional e não de inclusão ou de exclusão. Alberto informa que o Plano é feito para identificar as 120 
demandas e necessidades e que pelo fato da existência de áreas vulneráveis e de conflito, 121 
considera que a restrição do uso de classe especial e classe 1 poderá ser melhor estudado no 122 
Instrumento de enquadramento. Informa que há possibilidade de criação de áreas de preservação 123 
e de restrição de outorgas nessas áreas, mas não podemos informar qual a vazão poderá ser 124 
outorgada (se será Q90, Q95), mas poderá ser informado que havendo dúvidas, a prioridade é o 125 
abastecimento humano e do meio biótipo. Em termos redacionais, informa que poderá ser mais 126 
enfatizado essa informação. Polignano informa que foi discutido a preservação dos rios classe 1 e 127 
especial em vários momentos. Na página 183, volume 2-consolidado, no item “Reenquadramento 128 
do rio das Velhas para classe 2”, houve correção redacional, para sinalizar que outros rios, além do 129 
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rio Cipó  podem serem reenquadrados em classe 1 e classe especial. Todos concordam com a 130 
formatação do trecho.  Alberto informa que não se trata de inclusão ou exclusão, pois houve 131 
somente um destaque em negrito do trecho que já constava no Plano e a retirada de uma 132 
pontuação ortográfica. Polignano segue com as suas considerações e passa para o Resumo 133 
Executivo. Na página 68, no item “caracterização da bacia”, gráfico de “proporções das vazões 134 
médias de retirada associadas a cada segmento usuário de água por UTE”, Polignano  sugere que o 135 
gráfico poderia ser seccionado, distribuindo um gráfico por UTEs  e outro gráfico para a 136 
distribuição do “trecho alto, médio e baixo”, pois acredita que o gráfico no formato que se 137 
encontra irá gerar incompreensão e confusão. Informa que é necessário a inclusão da observação 138 
que trata-se das vazões retiradas da calha do rio. Polignano lembra que será necessário converter 139 
os dados do balanço total das UTEs e da calha para gerar uma apresentação real dos outorgados. 140 
Alberto sugere que o gráfico das vazões do alto, médio e baixo trecho poderá ser representado 141 
através de um gráfico em pizza. Alberto informa que além de seccionar o gráfico discutido informa 142 
que os valores das vazões serão revistos. Ficou assim definido que será mantido o gráfico em barra 143 
para as UTEs e para as vazões da calha em formato de pizza. Seguindo as considerações, Polignano 144 
solicita que a tabela na pagina 69 seja revista, pois trata-se da tabela de vazões discutidos no 145 
relatório do Plano consolidado.  Em relação aos créditos do Plano, Polignano solicita que se faça 146 
menção à administração do Rogério Sepúlveda na gestão anterior do Comitê. Incluir o ex 147 
presidente, ex vice e ex secretário, além da gestão atual. Solicita que o Plano seja em espiral, com 148 
encardenação mais clássica e de capa dura. Encerrando os itens de pauta, o presidente Marcus 149 
Vinícius Polignano encerra a reunião da qual se lavrou a presente ata.  150 
 151 

Marcus Vinícius Polignano 152 
Presidente da Câmara Técnica Institucional e Legal - CTIL 153 
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SCBH ÁGUAS DA MOEDA  



 
 

Subcomitê Águas da Moeda 

Bacias Hidrográficas: Rio do Peixe, Ribeirão Macacos, Córrego Cardoso e Córrego Cristais 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

Ofício 09/2015 

Nova Lima, 01 de Julho de 2015. 

 

REF: Reunião Extraordinária do Subcomitê Águas da Moeda 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pelo Subcomitê Águas da Moeda, convidamos 

para Reunião Ordinária que será realizada  no dia 08 de julho (quarta-feira), às 09 

horas, na sede do Instituto Cresci, localizado na Rua Himalaia, 59 - Vale do Sol, 

Nova Lima. 

 

Pauta: 
 
 
09h00 às 09h20: Aprovação das Pautas das Reuniões anteriores  
09h00 às 10h00: Informes sobre Encontro dos Subcomitês. 
10h00 às 12h00: Apreciação e deliberação sobre as demandas, em atendimento aos 
procedimentos estabelecidos pela Deliberação Normativa CBH VELHAS Nº 01, de 11 de 
fevereiro de 2015 
  

Informações complementares e a confirmação de sua presença poderão ser realizadas por 

meio do telefone (31) 3222-8350 ou endereço eletrônico  izabella.resende@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação,  

 

Atenciosamente, 

 

 

Camila Alterthum 

Coordenadora Geral do Subcomitê Águas da Moeda 

mailto:%20izabella.resende@cbhvelhas.org.br


REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Memória de Reunião do SCBH Águas da Moeda 
 
Reunião n° 05 Próxima reunião:  
Data: 08/07/2015 Data:  
Horário: 09 horas Horário  
Local: Instituto Cresce Local:  
 
Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Camila C. Alterthum Titular Associação de Moradors do Vale do Sol 
Marco Antônio P. Damasceno Suplente Serra Del Rey Country Clube 
André Baxter Convidado Wetlands Construídos 
Filipe Diniz Rocha Convidado FEA-FUMEC 
Flávio Negrão Convidado FEA-FUMEC 
Gabriela Oliveira Convidado FEA-FUMEC 
Ílare Bahia Convidada FEA-FUMEC 
Luiz Wenchenk Convidado Instituto Quadrilátero 
Maria de Lourdes Convidada Instituto Quadrilátero 
Michele Fawre Convidada FEA-FUMEC 
Myriam Gomes Convidada Não especificou 
Otávio Augusto  Convidado FEA-FUMEC 
Paulo S. Neto Convidado Fechos Eu Cuido 
Ricardo Convidado PRIMO (Primata da Montanha) 
Entidades ausentes: 

 

Nomes: Representação: Entidade: 
Ana Flávia Alves Titular Anglo Gold 
Andréa Amaral Trópia Suplente Vale 
Aquiles Araujo Suplente Associação Pedagógica Itacolomy 
Cristiani Perdigão Titular Emater MG 
Letícia Melo de Oliveira Titular Associação dos Condomínios Horizontais 

(ACH) 
Lilla Ayres Viana Titular Associação de Moradores do Loteamento 

Quintas do Sol 
Luciano Guerson André Titular Copasa 
Renato Gomes Batista Titular Vale 
Sabrina da Luz Titular Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 

Nova Lima 
Sibely Eliene Teixeira Suplente Anglo Gold 
Wellington de Paula Assis Suplente Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 

Raposos 
 
Pauta: 1.Aprovação da Ata  

2.Informes sobre Encontro dos Subcomitês. 
3.Apreciação e deliberação sobre as demandas, em atendimento aos procedimentos 
estabelecidos pela Deliberação Normativa CBH VELHAS Nº 01, de 11 de fevereiro de 
2015. 
 

 
Resumo dos assuntos tratados Observações 



1. Aprovação da Ata 
Por falta de quórum não houve leitura ou aprovação de ata. 
 

2. Informes sobre Encontro dos Subcomitês 
Ítem de pauta suprimido por falta de quórum. 

3. Apreciação e Deliberação sobre as demandas, em atendimento ao procedimentoestabelecido pela 
DN CBH N°1 de 11 de fevereiro de 2015 

Prevista para ser uma Reunião Extraordinária do SCBH Águas da Moeda, na qual os participantes, convidados ou 
conselheiros, pudessem apresentar as propostas e projetos hidroambientais previstas na DN 01/2015 e Ofício 
097/2015 que melhor pudessem resguardar a qualidade e quantidade da água em toda a bacia. Contudo, ao dar 
início à reunião se constatou a falta de quórum mínimo para a efetivação das deliberações em relação às 
demandas, o que levou os participantes a apresentarem a proposta para posterior deliberação, em nova reunião 
extraordinária. A reunião se iniciou às 09:00 da manhã, com apresentação dos convidados e conselheiro 
presentes. Consta-se por pedido direto, a inclusão da indignação por parte do convidado Ricardo da Primo 
(Primata da Montanha) com relação à participação da prefeitura de Nova Lima, que não o fez com 
encaminhamento de projeto nem na área de saneamento e nem na área de recuperação de fundo de vale. 

A partir daí houve então as apresentações das demandas de projetos hidroambientais, que no total contaram-se 
oito, sendo elas respectivamente: 

1ª Proposta 

Paulo Sérgio F. Neto da entidade Fechos Eu Cuido, apresentou proposta para a microbacia do Tamanduá e 
Fechos, que visa fazer o levantamento e o geoprocessamento das nascentes, no intuito de manter uma 
conservação perene, juntamente com diagnóstico e possível cercamento das mesmas.  

2ª Proposta 

Maria de Lourdes da entidade Instituto Quadrilátero, apresentou o projeto Gestão Territorial e Produção de Água, 
que visava a partir de uma Unidade Demonstrativa, desenvolver juntos aos agricultores de Nova Lima, a 
mobilização e capacitação através de construções de barraginhas e formas racionais de uso da água, capacitando 
as lideranças locais. 

Observação: Izabella Resende ponderou que a proposta deveria indicar a área de abrangência para execução do 
projeto, com foco em um território viável para ser transformado em Unidade Demonstrativa. 
 

3ª Proposta 

Ricardo da entidade PRIMO (Primatas da Montanha) apresentou a proposta de se promover conhecimento público 
sobre projeto de lei para expansão do Parque Ecológico de Fechos através de duas placas e que, em entrevista, 
interpele os Deputados Estaduais de Minas Gerais sobre o assunto, pressionando-os. Criando um documento 
áudio visual que garanta que a atividade mineradora não degrade ou oblitere região em foco.  

Observação: Izabella Resende indicou que a proposta poderia ser apresentada unificada com outra proposta 
sobre Estação Ecológica de Fechos. 
 

4ªProposta 

Camila Alterthum da entidade Instituto Cresce apresentou a proposta do Instituto Ouro Verde de dar continuidade 
a um projeto já existente, que visa o tratamento de resíduos sólidos, aprimoramento a estrutura física de 
compostagem, ampliando a taxa de separação semanal de resíduos, para sistematizar os dados da experiência 
para uma futura publicação. 

5ª Proposta 

André Baxter Barreto da empresa Wetlands Construídos, apresentou a proposta de projeto de um wetlands, 



também conhecido como jardins filtrantes, para a região do Vale do Sol em Nova Lima, embasado na ideia de 
fazer um projeto paisagístico, de captação dos esgotos e tratamento, com implantação de grande área de lazer e 
atividades diversas. 

6ª Proposta  

Camila Alterthum, Coordenadora Geral do Subcomitê da Bacia Hidrográfica apresentou o projeto “Por Aqui Passa 
Um Rio”, que objetivamente visa criar um roteiro de visitas monitoradas com material e estrutura para a demanda, 
envolvendo a comunidade e capacitando a população para reconhecimento da bacia como um todo. Além de 
promover análise dos afluentes e principais cursos. 

Observação: Foi sugerido à Camila Alterthum que repense o  projeto no que se refere à análise da água, uma vez 
que há situações restritivas dentro de parâmetros legais e, nesse sentido, o projeto tenha um objetivo mais voltado 
para a educação ambiental, envolvendo atividades com escolas. 
 
7ª e 8ª Propostas 

As duas últimas propostas foram apresentadas por Flávio F. Negrão da entidade FEA-FUMEC, a primeira trata-se 
de uma demanda no bairro Vale do Sol, que incentiva ações de recuperação da capacidade de infiltração e 
retenção de água no solo. 

A segunda proposta apresentada pelo professor é de criar um parque linear para Expansão e proteção da Estação 
Ecológica de Fechos, área que está descrita em projeto de lei de expansão da E. E. de Fechos. 

Responsável pelo registro:  Izabella Resende e Thiago Rodrigues – Equipe de Mobilização CBH 
Rio das Velhas. 

 











 
 

Subcomitê Águas da Moeda 

Bacias Hidrográficas: Rio do Peixe, Ribeirão Macacos, Córrego Cardoso e Córrego Cristais 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

Ofício 10/2015 

Nova Lima, 14 de Julho de 2015. 

 

REF: Reunião Extraordinária do Subcomitê Águas da Moeda 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pelo Subcomitê Águas da Moeda, convidamos 

para Reunião Ordinária que será realizada  no dia 21 de julho (terça-feira), às 14 

horas, na sede do Instituto Cresci, localizado na Rua Himalaia, 59 - Vale do Sol, 

Nova Lima. 

 

Pauta: 
 
 
14:00 às 14:10: Aprovação das Pautas das Reuniões anteriores  
14:10 às 17:00: Apreciação e deliberação sobre as demandas apresentadas na reunião 
extraordinária do dia 08 de julho, que ocorreu na sede do instituto Cresci, ás 09:00, em 
atendimento aos procedimentos estabelecidos pela Deliberação Normativa CBH VELHAS Nº 
01, de 11 de fevereiro de 2015 
  

Informações complementares e a confirmação de sua presença poderão ser realizadas por 

meio do telefone (31) 3222-8350 ou endereço eletrônico  izabella.resende@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação,  

 

Atenciosamente, 

 

 

Camila Alterthum 

Coordenadora Geral do Subcomitê Águas da Moeda 

mailto:%20izabella.resende@cbhvelhas.org.br


REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Águas da Moeda 

 

Reunião n° 006/2015 Próxima reunião: 007/2015 

Data: 21/07/2015 Data: 27/08/2015 

Horário: 14h Horário À definir 

Local: Instituto Cresce Local: À definir 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Aquiles Araujo Suplente Associação Pedagógica Italolomy 

Camila C. Altherthum Titular Instituto Cresce 

Lilla Ayres Viana Titular Associação de Moradores do Loteamento 

Quintas do Sol 

Renato Gomes Batista Titular Vale 

Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Adriana Freitas Mariano Titular Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Rio 

Acima 

Ana Flávia Alves Titular Anglo Gold 

Andréa Amaral Trópia Suplente Vale 

Letícia Melo de Oliveira Titular Associação dos Condomínios Horizontais 

(ACH) 

Luciano Guerson André Titular Copasa 

Marco Antônio P. Damasceno Suplente Serra Del Rey Country Clube 

Sabrina da Luz Titular Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 

Nova Lima 

Sibely Eliene Teixeira Suplente Anglo Gold 

Cristiani Perdigão Titular Emater - MG 

Wellington de Paula Assis Suplente Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 

Raposos 

 

Pauta: 
14:00 às 14:10: Aprovação das Atas das Reuniões anteriores  

14:10 às 17:00: Apreciação e deliberação sobre as demandas apresentadas na reunião 
extraordinária do dia 08 de julho, que ocorreu na sede do instituto Cresce, ás 09:00, em 
atendimento aos procedimentos estabelecidos pela Deliberação Normativa CBH VELHAS Nº 
01, de 11 de fevereiro de 2015 
 

 



 Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 

1. Aprovação da Atas 

Não houve leitura das atas em atraso, apesar das mesma já terem sido apresentadas. 

2. Apreciação e deliberação sobre as demandas apresentadas na reunião extraordinária do dia 08 de julho, 

que ocorreu na sede do instituto Cresce, ás 09:00, em atendimento aos procedimentos estabelecidos pela 

Deliberação Normativa CBH VELHAS Nº 01, de 11 de fevereiro de 2015 

A reunião se inicia com todos os presentes cientes de que as propostas são para Implantação de Projetos 

Estruturadores e Hidroambientais na Unidade Estratégica Águas da Moeda e, sendo assim, devem estar de 

acordo com a na Deliberação Normativa 01/2015 e ofício 97/2015 do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das 

Velhas. As demandas discutidas se enquadram na rubrica III.2.1.1 do Plano Plurianual Anual (PPA) 2015 – 2017 

do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas. 

Os trabalhos começam com os conselheiros definindo um padrão para análise dos projetos. De acordo com os 

mesmos, os projetos serão quantificados dentro dos parâmetros da DN 01/2015, que prevê oito critérios para 

avaliação das demandas. Caso a demanda esteja em acordo com os parâmetros recebe pontuação 1, se não 0. 

Após análise dos projetos a tabela de qualificação teve a seguinte perpectiva: 

Demanda 1: Proponente: Paulo Sergio, Entidade Fechos Eu Cuido - Nascentes Rede Hidrica Tamanduá e Fechos. 

O projeto está em acordo com sete dos oito critérios previstos, apenas não apresentando contrapartidas e 

parcerias. 

Demanda 2: Proponente: Andre Baxter, Entidade empresa Wetlands Construidos- Wetlands Vale do Sol 

Embora a demanda atenda a prioridade de ações Saneamento Básico, previsto no Plano de Ações Específicas 

para a Unidade Territorial Estratégica (UTE), a proposta se trata de um projeto que se enquadra na rubrica II.1.1 -  

“Projetos de sistemas de saneamento básico (água, esgoto, resíduos sólidos e drenagem)”, prevista no PPA 2015-

2017, e deve ser encaminhado por municípios ou autarquias municipais de saneamento, como orientado na DN 

01/2015. Os conselheiros em consenso entederam que para garantir a execução do projeto é necessário que o 

mesmo seja encaminhado pela Prefeitura de Nova Lima. 

Demanda 3: Proponente: Maria de Lourdes, Entidade: Instituto Quadrilátero - Gestao Territorial Produção de Água 

O projeto, apesar de ter sido elaborado com clareza nas informações, inclusive referente ao PDRH da Bacia do 

Rio das Velhas, não é prioritário à UTE, pois o território tem apenas 2% de área rural. Sendo assim, não está apto 

à ser referendado pelo subcomitê.  

Demanda 4: Proponente: Ricardo, Entidade: Primatas da Montanha - Estacao Ecologica de Fechos 

O projeto está em acordo com seis dos oito itens previstos, apenas não apresentando, efeito multiplicador e sua 

aplicabilidade em outras áreas da bacia hidrográfica e contrapartidas e parcerias. 

Demanda 5: Proponente: Camila Alterthum, Entidade: SCBH Aguas da Moeda - Por Aqui Passa um Rio  

O projeto foi construído pelo SCBH Águas da Moeda e após ajustes, se enquadrou dentro de todos os oito critérios 

 



descritos na DN 01/2015. 

Demanda 6 Ouro verde_Tratamento de residuos no Instituto Ouro Verde 

O projeto não chegou cinquenta por cento dos critérios da demanda e seu alcance em relação à população foi 

considerado inexpressivo. Ainda foi feita uma discussão sobre dispor de recurso público para intervenção que não 

apresentou garantias de continuidade a curto ou médio prazo, por estar direcionada apenas para os alunos, 

professores e demais funcionários em uma área privada de uma escola particular. Conforme deliberação dos 

conselheiros, o mesmo não deverá ser encaminhado ao CBH Rio das Velhas. 

Demanda 7: Proponente: Flavio Negrao, Entidade: Fumec - Permeabilidade Urbana 

O projeto após análise se mostrou inviável na sua aplicabilidade, uma vez que a ADE indicada no Plano Diretor de 

Nova Lima permenece com trâmite estagnado na Câmara de Vereadores de Nova Lima. Optou-se por não 

apresenta-lo. 

Demanda 8: Proponente: Paulo Sergio Neto, Entidade: Fechos eu Cuido - Parque Linear para Expansao e 

Protecao da Estacao Ecologica de Fechos 

Embora a demanda atenda a sete critérios, foi considerada sem estimativa de execução, uma vez que depende de 

outras parcerias das quais o projeto ainda não dispõe. Ressalta-se a necessidade da mesma ser viabilizada junto 

ao Plano de Manejo da Estação Ecológico de Fechos. De acordo com os conselheiros, o projeto é frágil por não 

demonstrar articulação e efetividade. Contudo, enaltecem a importância da manutenção da área de Fechos 

inalterada e do ganho que seria para a sociedade residente na sub bacia na expansão do mesmo, como propõe o 

escopo do projeto. 

CRITÉRIOS PONTUAÇÃO 
DEMANDA 1 2 3 4 5 6 7 8 

I. relação e coerência com o Plano da Bacia 
e da UTE vigentes; 

1 0 0 1 1 1 0 1 

II. hierarquização, em conformidade com o 
Plano de Metas e Investimentos para a 
Bacia, relativas às metas executivas do 
Plano de Recursos Hídricos da Bacia do Rio 
das Velhas; 

1   1 1 1  1 

III. complementação a outros projetos 
existentes e em implantação na bacia; 

1   1 1 0  1 

IV. efeito multiplicador e sua aplicabilidade 
em outras áreas da bacia hidrográfica;  

1   0 1 0  0 

V. alcance da população beneficiada;  1   1 1 0  1 

VI. capacidade de gerar mobilização e 
articulação intersetorial na sub-bacia;  

1   1 1 0  1 

VII. existência de contrapartidas e 
parcerias;  

0   0 1 1  1 

VIII. sustentabilidade temporal, por meio 
da aceitação das comunidades 
beneficiadas;  

1   1 1 0  1 



TOTAL 7   6 8 3  7 

 

As demandas foram criteriosamente requalificadas após a primeira análise a partir do entendimento dos 

conselheiros, quanto sua prioridade. Em alta prioridade ficou a proposta “Por Aqui Passa um Rio” principalmente 

por ter em sua meta um atendimento que perpassa toda as sub-bacias da UTE. As propostas, “Nascentes - Rede 

Hidrica Tamanduá e Fechos” e “Estacao Ecológica de Fechos”, após debate deverão ser integradas, pois se 

tratam de intervenções para uma mesma região e tem em seus objetivos metas semelhantes. Assim, fortalecendo 

as demandas, ambas foram também classificadas como alta prioridade.  

Encerrada a reunião extraordinária, seguiu-se a feitura e aprovação da ata. 

Responsável pelo registro:  Izabella Resende e Thiago Rodrigues – Equipe de Mobilização CBH 

Rio das Velhas. 

 

 

____________________________ 

Camila Alterthum 
Coordenadora do segmento sociedade civil 

Coordenadora geral do SCBH Águas da Moeda 

 

___________________________ 

Renato Gomes 
Coordenadora do segmento usuários de água 

 
 

_____________________________ 

Sabrina da Luz 
Coordenador do segmento poder público 

 











 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SCBH ARRUDAS 



 

 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO 
RIBEIRÃO ARRUDAS 
(Vinculado ao CBH-Velhas) 

 

 

 
Ofício n. 07/2015 - SCBH – Ribeirão Arrudas 

 

Belo Horizonte, 20 de julho de 2015. 

 

 

Ref.: 66ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão Arrudas 

 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão 

Arrudas (SCBH Ribeirão Arrudas), convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 

23 de julho de 2015 (quinta-feira), na Sede do CBH Rio das Velhas, localizada à Rua dos Carijós, 

n° 150 – 10° andar – Centro, Belo Horizonte/ MG, com início às 14h00. 

 

Pauta: 

1. 14h00 - 14h10: Discussão e aprovação da ata – reunião realizada no dia 28/05/2015; 

2. 14h10 - 14h25: Informes; 

3. 14h25 - 14h55: Definição das nascentes a serem trabalhadas para a primeira etapa do 

projeto Hidroambiental; 

4. 14h55 - 15h25: Apresentação de demandas para submissão ao Ofício de Chamamento de 

projetos de Demanda Espontânea - CBH Velhas 097/2015; 

5. 15h25 - 15h35: Discussões, encaminhamentos e proposições finais. 

   
Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222-8350 ou por meio dos endereços eletrônicos 

elio.domingos@cbhvelhas.org.br e carolina.castro@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

Guilherme Eduardo Macedo Cota 

Coordenador Geral do SCBH Ribeirão Arrudas 

 

mailto:elio.domingos@cbhvelhas.org.br


Objeto:

Reunião n° Próxima reunião:

Data: Data:

Horário: Horário

Local: Local:

SMMA - PBH

Carlos José Andrade Silveira Convidado IEF

Renato Luiz Crispiniano Convidado Comunicação CBH Velhas

Ohana Silva Padilha Convidada Comunicação CBH Velhas

Júlio de Miranda Mourão Convidado

Convidado

Juliana de Carvalho Convidado

Convidado

Rodrigo Lemos Suplente

Gravação Responsável

00:00:00 - 00:07:10 X

X

Élio Domingos - 

Equipe de 

Mobilização

Instituto Guaicuy

Rosângela Durso Perillo Titular

Titular

REGISTRO DE REUNIÃO

64° Reunião Ordinária do SCBH Ribeirão Arrudas

010/2015

21/08/2015

009/2015

23/07/2015

Soraia Maria Pinheiro

Titular

Cecília Rute Andrade da Silva Titular

Maria Lúcia Vieira

Titular

Dirson Ovídio Borges

Nomes:

André Henrique Pacheco de Carvalho

Entidades ausentes:

SMSA- PBH

MOC.ECO

ECOAVIS

Luiz Mário Queiroz Lima

Carolina de Castro 

Humberto Fernando Martins

14:00

Sede CBH Rio das Velhas

Maurício Cassim

Representação:

Suplente

Sede CBH Rio das Velhas

14:00

Entidades presentes:

Prefeitura Municipal de Sabará

Suplente

CODISANE - PBHRosângela Silva Souza Suplente

COPASA

CONVIVERDE

E. M. CBH Rio das Velhas

Titular

Titular APROGEO-MG

Suplente

E. M. CBH Rio das Velhas

Nomes:

Entidades:

Movimento das Donas de Casa e Consumidores de Contagem

SLU-PBH

Entidades:

Élio Domingos Neto

Guilherme Eduardo Macedo Cota

Representação:

2.  Informes;

3. Definição das nascentes a serem trabalhadas para a primeira etapa do projeto Hidroambiental;

O ponto de pauta é invertido para o fim da reunião.  O convidado 

Carlos José Andrade, representante do IEF é inserido por 

aclamação na composição de membros do subcomitê, no 

segmento de Poder Público.

Encaminhar Carta de 

Indicação ao IEF

Encaminhamentos/OBSResumo dos assuntos tratados

Promove-se a leitura da minuta de ata. A ata é aprovada com 

algumas alteraçõe de ortografia
X

1. Discussão e aprovação da ata – reunião realizada no dia 28/05/2015;

4. Apresentação de demandas para submissão ao Ofício de Chamamento de projetos de Demanda Espontânea -

CBH Velhas 097/2015;

5. Discussões, encaminhamentos e proposições finais.

2. Informes ;

Pauta: 3. Definição das nascentes a serem trabalhadas para a primeira etapa do projeto Hidroambiental;

1. Discussão e aprovação da ata – reunião realizada no dia 28/05/2015;



X

6.    Discussões, encaminhamentos e proposições finais.

Responsável pelo registro: 

5. Discussões, encaminhamentos e proposições finais;

Élio Domingos Neto - E. M. CBH Rio das Velhas

4. Apresentação de demandas para submissão ao Ofício de Chamamento de projetos de Demanda Espontânea - CBH Velhas 

097/2015;;

00:07:10 - 01:01:00

Élio Domingos - Equipe de Mobilização apresenta os convidados 

presentes Carlos José e Juliana de Carvalho. Promove-se 

apresentação de todas as nascentes visitadas na primeira e 

segunda etapas da visita técnica. O conselheiro Humberto 

Fernando - SMMA solicita que se faça a leitura dos planos de 

ação das nascentes a serem apresentadas. A conselheira Maria 

Lúcia pergunta se houve definição de nascentes para fase de 

execução do Projeot Hidroambiental. Élio Domingos informa que a 

presente reunião foi planejada para que houvesse tal definição 

dos conselheiros. Foram feitas visitas técnicas a fim de subsidiar 

as decisões. Decorrida apresentação de fotos das visitas 

técnicasàs nascentes os conselheiros elencam oito nascentes 

para fase de execução do projeto hidroambiental. São escolhidas 

as nascentes AR011, AR012, AR133, AR064, AR 065, AR 026, 

AR060 e AR072.

X X

X X 01:01:00 - 01:54:39 

Élio Domingos - Equipe de Mobilização informa que consultou 

edital ou ofício CBH Velhas 097/2015 e  Deliberação 01/2015 e, 

inferiu sobre não possibilidade de o SCBH Arrudas enviar ao CBH 

Velhas demanda ou projeto de recuperação de fundo de vale.   

Élio Domingos informa que na última reunião Plenária do CBH 

Velhas foi pedido projeto de recuperação ambiental e de fundo de 

vale na bácia do Córrego Cercadinho. Informa que os possíveis 

proponentes ou requerentes desta rubrica específica são somente 

prefeituras e órgãos municipais, por se tratar de rubrica específica 

para saneamento. O coordenador geral Guilherme Eduardo alega 

que a intervenção não é somente de saneamento porque o 

poblema é, também,  de risco geológico e de moradia irregular. 

Informa que  há muitas bacias de contenção propostas para a 

bacia do Arrudas e que, por isso, teme  haver urbanização da área 

da Estação Ecológica do Cercadinho Apesar de ser uma área de 

uso restritivo conforme categorização do SNUC não há uso social 

do espaço e não se sabe se há captação de água pela COPASA 

no local. O convidado Carlos José - IEF informa que há captação 

de água no local pela COPASA através de de poço artesiano e 

através de barramento, com atendimento a 26 mil pessoas. 

Guilherme Eduardo informa que há projeto de lei em tramitação 

para redução da área da unidade de conservação. Élio Domingos 

informa que o prazo para envio de demandas se encerra no dia 24 

de julho e sugere que os conselheiros adequem a demanda ao 

conteúdo mínimo do ofício 097/2015. Uma vez que tal demanda já 

foi aprovada em reunião ordinária do SCBH Ribeirão Arrudas e foi 

encaminhada ao CBH Velhas em Plenário. O coordenador geral 

Guilherme Eduardo sugere que se aguarde a resposta do Plenário 

do CBH Velhas sobre encaminhamento da demanda. A convidada 

Juliana de Carvalho promove apresentação de demanda a ser 

encaminhada tendo a ONG CONVIVERDE como solicitante. A 

demanda trata da necessidade de criação de diagnóstico e plano 

de ação para nascente localizada em Belo Horizonte, na sub-

bacia do Córrego do Leitão, bairro Santa Lúcia, à rua Planetóides. 

Os conselheiros aprovam o envio da demanda ao CBH Velhas e 

elencam a execução da  segunda fase do Projeto Hidroambiental 

de Valorização de Nascnetes Urbanas como de alta prioridade. 

Elencam a demanda da nascente do bairro Santa Lúcia como de 

média prioridade.

Encaminhar Carta de Indicação ao IEF Elio Domingos - Equipe deMobilização







SCBH RIO BICUDO 



 

SEDE: RUA BOAVENTURA PEREIRA LEITE, 31 – CENTRO – MORRO DA GARÇA/MG – CEP – 35.798-000 

TELEFONES: (38) 3725 1110 – ou CORINTO – 38-9997-0145 (Leandro) 
e-mail – meioambiente@prefeituradecorinto.com.br ou leoieq@yahoo.com.br    

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO BICUDO/SCBH Bicudo 
(Vinculado ao Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas- CBH VELHAS) 

 
 

 

 

Ofício Circular 05/2015 

Assunto: Encaminhamento de Demanda  

Data: 13 de Julho de 2015 

 

Prezados(as) 

Dando continuidade às atividades do Subcomitê do Rio Bicudo, gostaríamos de 

Convidar todos os membros e interessados, para reunião ordinária a ser 

realizada dia 22 de julho de 2015, com início às 14h00, no Auditório da 

Prefeitura de Municipal de Corinto, na Av. Getúlio Vargas, 200 – Centro, Corinto. 

 

Pauta: 

- Informes Gerais; 

- Informes do V Encontro de Subcomitês em Itabirito; 

- Status do Projeto de Recuperação do Rio Bicudo; 

- Demanda de Continuidade do Projeto de Recuperação do Rio Bicudo; 

- Demanda de Projeto para recuperação de Fundo de Vale em Morro da Garça; 

- Aprovação de ATA da última Reunião Ordinária no dia 16 de Junho de 2015. 

 

Sem mais para o momento, agradecemos e reiteramos nossas distintas 

considerações. 

Cordialmente, 

Leandro Vaz Pereira 

Coordenador do SCBH – Rio Bicudo 

mailto:meioambiente@prefeituradecorinto.com.br
mailto:leoieq@yahoo.com.br


   
 

REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Rio Bicudo 
 
Reunião n° 003/2015 Próxima reunião: 004/2015 

Data: 22/07/2015 Data: 19/08/2015 

Horário: 14h00 Horário 14h00 

Local: Prefeitura de Corinto Local: Casa de Cultura / Morro da Garça 

 
Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Leandro Vaz Pereira Titular Sec. de Meio Ambiente de Corinto 

André Ribeiro do Rego Titular Sec. de Meio Ambiente de Morro da Garça 

Luiz Felippe P. Porto Maia Titular 

Associação dos Produtores na Agricultura 
Familiar de Campo Alegre/ Secretário do 
CMDRS – Morro da Garça 

Telma Maria Fernandes  Suplente Sec. Desenvolvimento Social Morro da Garça 

Eva Edilene de Oliveira Titular Associação Comunitária de Extrema (Corinto) 

Francisco de Assis de Oliveira Titular Produtor Rural – Corinto 

Lucimar Martins Barbosa  Convidado APAE 

Ariane Miralda Dias Paula Convidado Prefeitura Municipal Corinto 

Guilherme Francisco Rodrigues  Convidado Prefeitura Municipal Corinto 

Carlos Barbosa Convidado NEOGEO 

Túlio Mol R. de Carvalho Convidado Equipe de Mobilização – CBH Velhas 

Politácito Ricardo Convidado Equipe de Mobilização – CBH Velhas 

Eloíse de Fátima Gonzaga Convidado Prefeitura Municipal Corinto 

Maria Marlene de Souza Convidado Secretaria de Educação  
Morro da Garça 

Regina Francisca Pires de Castro Convidado Prefeitura de Morro da Garça 
Oswaldo Gonçalves Convidado Produtor Rural 
Entidades ausentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Elvira Lucinda de Oliveira Silva  Titular Sec. Saúde de Corinto 

Leonardo Pereira da Rocha Titular Ass. Comunitária Moradores do Bairro Pompéia  

Denílson Ribeiro da Silva Titular COPASA - Corinto 



Márcio José da Silva Mariz   Suplente Ass. Comunitária do Buqueirão 

Tânia Rabelo  Titular EMATER Corinto 

Adriano Torres Titular EMATER – Morro da Garça 

Adão dos Santos Neto Titular Secretaria de Obras de Morro da Garça 

Paulo Armando Dumont de Almeida Suplente AMEV 

Wellington Rocha Filho Suplente CETEC/UAB  

Rubens Alves de Moura Suplente Câmara Municipal de Corinto  

José Afonso Ribeiro Mariz Titular Produtor Rural – Corinto  

José Hamilton de Oliveira  Titular Produtor Rural Fazenda Alvorada  

Manoel Alves de Oliveira Titular Produtor Rural Fazenda Cambaúba  

Henrique Leite Coelho  Titular COPASA Morro da Garça 

Isael Manoel Marques Suplente Produtor Rural – Morro da Garça 

Rones Pereira Lopes Suplente COSSISA 

Alfeu Pinheiro de Araújo Suplente Produtor Rural Fazenda do Riachinho  

Afrânio Ribas Suplente CALSETE 

Isael Manoel Marques Suplente Produtor Rural – Morro da Garça 

José Cândido Filho Suplente Prefeitura 

Geraldo Rogério Pinheiro Titular 
Ass. Comunitária de Moradores Lagoa do 
Peixe e Vizinhança 

Regina Socorro Pires Gonçalves Titular 
Associação Comunitária 22 novembro – Morro 
da Garça 

Luís Henrique Louredo Trindade Titular Cooperativa Regional dos Garimpeiros 

Edelma de Almeida Alves Diniz Matoso Suplente 
Ass. Dos Trabalhadores na Agricultura Familiar 
de Siriema e Região 

Cláudia Alves dos Santos  Mariz Suplente 
Ass. Comunitária dos Moradores de Campo 
Alegre e Vizinhança 

Luciana Alves Viana Suplente Ass. Comunitária de Aporá e vizinhança 

Miguel Pinto da Silva Titular Instituto Mineiro de Agropecuária 

Meiry Rodrigues Fonseca Suplente Comitê Famílias Solidárias  

 
Pauta: 1. Informes Gerais 

2. Status do Projeto de Recuperação do Rio Bicudo 



3. Demanda de Continuidade do Projeto de Recuperação do Rio Bicudo. 

 4. Apresentação de demandas para o edital de seleção de demandas de Projetos. 

 5. Encaminhamentos. 

 
Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 
1. Informes Gerais 
00:00:00 - 
00:15:50 

Leandro inicia falando sobre o IV Encontro 
de Subcomitês no município de Itabirito, dias 
2 e 3 de julho, e relata a importância de 
debater proposições relevantes nos 
Subcomitês, além disso, expõe quais foram 
as temáticas discutidas nesse encontro. 

 
 
 
 

X 

 
 
 
 

X 

2/3 Demanda de Continuidade do Projeto de Recuperação do Rio Bicudo 
00:15:50 
00:39:00 

Leandro relata que o Projeto de 
Recuperação do Rio Bicudo está em 
andamento. Carlos Barbosa da empresa 
NEOGEO expõe que nesta fase do projeto 
serão construídas 46 barraginhas no alto 
curso da bacia do Rio Bicudo e 89 
barraginhas na bacia do Riacho do Morro. 
Serão destinadas duas máquinas para 
construção das barraginhas com intuito de 
agilizar e atender o cronograma do projeto. 
Carlos Barbosa destaca a participação das 
comunidades na execução do projeto, além 
disso, relata que a empresa NEOGEO está 
de portas abertas para qualquer pessoa que 
deseja sugerir contribuições para execução 
do projeto. Francisco de Assis de Oliveira 
pergunta sobre a quantidade de barraginhas 
construídas no município de Corinto, Carlos 
relata que serão construídas no total de 173 
barraginhas, sendo 113 em Capivara e 60 
em Santana. Francisco menciona o 
contingenciamento dos recursos pelo 
Governo do Estado, e explica como ocorre a 
cobrança pelo uso d água e sua aplicação 
na bacia. Luiz Felippe P. Porto Maia 
exemplifica o Plano de Aplicação Plurianual 
da bacia do Rio das Velhas e quais são as 
rubricas destinadas às demandas 
espontâneas. Leandro convida os 
participantes para presenciar o evento 
“Vivência Ambiental”, no dia 04 de agosto, 
produzido pela empresa NEOGEO na 
Comunidade de Santana, salão comunitário, 
em Corinto.  

 
 
 
 
 

X 

 
 
 
 
 

X 
 

4. Apresentação de demandas para o edital de seleção de demandas de Projetos. 
00:39:00 
00:50:00                

Leandro expõe da necessidade de um 
sistema de abastecimento de água na 
Comunidade do Jacarandá na divisa dos 
municípios de Corinto e Morro da Garça, 
projeto que beneficiaria cerca de 45 famílias 
entre Corinto e Morro da Garça, e pediu a 
anuência do Subcomitê, no qual teve total 
apoio. 

 
 

X 

 
 

X 

5. Encaminhamentos. 



01:20:00               - 
 

Leandro propõe no dia 19 de agosto, na 
próxima reunião do Subcomitê, uma visita 
de campo na propriedade do Sr. Luis 
Fernando, a fim de verificar as intervenções 
bem sucedidas na sua propriedade. De 
acordo com Leandro essas intervenções 
melhoraram a quantidade e a qualidade da 
água na bacia, e seria de extrema 
importância divulgar as ações.  
 
Nada a acrescentar, os conselheiros 
aprovaram a Ata do dia 16 de junho de 
2015. 

Veiculo para transporte. 
 
 
 
 
Contactar a empresa de 
Comunicação para 
acompanhar a visita. 

Luiz Felippe P. 
Porto Maia/André 
Ribeiro do Rego 

Equipe de 
Mobilização do 
CBH Rio das 

Velhas 
 
 
 

Responsável pelo registro:  Politácito Santos – Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 
 









 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SCBH - CARSTE  



 

SUBCOMITÊ CARSTE 
Confins – Funilândia - Lagoa Santa - Matozinhos - Pedro Leopoldo – Prudente de Morais 

 

Ofício Nº 035/2015/SCBH-CARSTE 

  Belo Horizonte, 01 de julho de 2015 
 

 
Ref.: 15ª Reunião Ordinária do Subcomitê Carste 

 
 

Prezados (as) Senhores (as) conselheiros e convidados, 
 
Em continuidade com as atividades do Subcomitê Carste, para o ano de 2015, 

gostaríamos de convidá-lo (a) para a 15ª reunião ordinária que será realizada no dia 

06 (segunda-feira) de julho de 2015, Local: Centro Administrativo de Lagoa 

Santa, Rua Acadêmico Nilo Figueiredo, Nº 2500, Santos Dumont, ponto de 

referência: entrada pela rua ao lado do Supermercado Carrefour, município de 

Lagoa Santa, com início às 09h00min.  

 

Pauta:  

 

1.0. Recepção de Conselheiros e Convidados. 

 

2.0. Grupo de Trabalho – Apresentação resultados do debate na reunião realizada 

no dia 24/06/2015, para definição da demanda de Projeto Hidroambiental, com 

apresentação da proposta e aprovação do “Projeto Piloto de Revitalização da 

Lagoa do Fluminense – Região Cárstica Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas” – 

(Apresentação – Daniel Duarte) 

 

3.0. Encaminhamentos informes e encerramento. 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 
representante poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222-8350, com Derza 
Nogueira ou por meio dos endereços eletrônicos derza.nogueira@cbhvelhas.org.br e 
gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br.  

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 
                                                           Daniel Duarte 

Coordenador Geral do SCBH Carste 

mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br
mailto:gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br


                                                                  REGISTRO DE REUNIÃO                                                                      

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH CARSTE 

 

Reunião n° 15/2015 Próxima reunião: 16/2015 

Data: 06/07/2015 Data:  

Horário: 9H00 Horário 14H00 

Local: Lagoa Santa Local:  

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Rosângela Maria Bicalho Titular Prefeitura de Lagoa Santa 

Daniel Duarte Titular Terras de Fid/Fashion City 

Maria Auxiliadora Silva Lopes  Titular Prefeitura de Confins 

Elton Dias Barcelos (Representante) Suplente Prefeitura de Funilândia 

Cláudia Barbosa Suplente ICMBIO- APA Carste LS 

Kurt Erwin Glatz Titular AMJO 

José Márcio de Lima Franco Titular Cond.Estância Amendoeiras 

Conceição Lopes Suplente Assoc. Lagoa Viva 

Francisca de Paula Martins Titular Adao 

Derza Costa Nogueira Convidado (a) Equipe Mob. CBH Velhas 

Gisele Fernandes de Sales Barbosa Convidado (a) Equipe Mob. CBH Velhas 

Erika Suzanna  Convidado (a) AMAR 

Patrícia Pelftner Convidado (a) E.M. Heitor Claudio 

Efigênia Edsher Convidado (a) Ong Lagoa Viva 

 

Entidades Ausentes:   

José de Castro Procópio Suplente Instituto Guaicuy 

Roberto Emílio M. Pereira Titular Prefeitura de Matozinhos 

Rodrigo Costa Andrade Suplente A.Mor.Sit Ent.Lagoas Confins 

Nelson Murta Suplente Pedalagoa 

Maria de Fátima Gouvêa Titular ABES-MG 

Silvany Geralda Correa Suplente Pref.Pedro Leopoldo 

Rodrigo Simões Suplente Mineração Lapa Vermelha 

Mucio Tulio Teixeira Alvim Suplente Mineração Campinho 

Mariana Inácio  Suplente Mineração Belocal 

José Aparecido Duarte Titular Lafarge 

Ynamã Vieira suplente Holcim 

Moema Maria Silveira Titular Copasa 

Mariana Costa (Representante) Suplente Prefeitura de Prud. Morais 

 

Pauta: 1.0.  Recepção de Conselheiros e Convidados; 
2.0. Grupo de Trabalho – Apresentação resultados do debate na reunião realizada no dia 24/06/2015, para 
definição da demanda de Projeto Hidroambiental, com apresentação da proposta e aprovação do “Projeto 
Piloto de Revitalização da Lagoa do Fluminense – Região Cárstica Bacia Hidrográfica do Rio das 
Velhas” – (Apresentação Daniel Duarte) 
3.0. Encaminhamentos e encerramento. 

 

Gravação Discussão Encaminhamento e Responsável 



2.0. Grupo de Trabalho – Apresentação resultados do debate na reunião realizada no dia 24/06/2015, para definição da demanda de 
Projeto Hidroambiental, com apresentação da proposta e aprovação do “Projeto Piloto de Revitalização da Lagoa do Fluminense – 
Região Cárstica Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas” – (Apresentação Daniel Duarte) 

00:00:01 
00:56:00 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

O Sr. Daniel Duarte inicia a reunião apresentando o “Projeto Piloto de 
Revitalização da Lagoa do Fluminense – Região Cárstica Bacia 
Hidrográfica do Rio das Velhas”. 

O Projeto Piloto de Revitalização da Lagoa do Fluminense, busca atender duas 
linhas de atuação, sendo Implantação de Projetos Estruturadores 
Hidroambientais e Elaboração de Estudos e Projetos de Revitalização de Bacia 
em Área Urbana. 
A estrutura do projeto foi lida pelos participantes, conforme texto apresentado a 
seguir: 
Área de abrangência 

O projeto será realizado na Lagoa do Fluminense, que encontra-se na área 
urbana do Distrito de Mocambeiro (19°32'19"S; 44°01'45"W), município de 
Matozinhos. O distrito apresenta 980 residências, com uma população 
aproximada de 3.500 habitantes.  
Segundo o Zoneamento da área de Proteção Ambiental do Carste de Lagoa 
Santa (APA Carste), a Lagoa do Fluminense está localizada na Zona de 
Proteção das Paisagens Naturais do Carste (ZPPNC). O lago está inserido na 
porção Médio Alto da bacia do rio das Velhas (Unidade de Planejamento e 
Gestão de Recursos Hídricos - UPGRH SF5), na UTE 11, SCBH Carste.  
A Lagoa Fluminense contribui para a biodiversidade da região, recarga do 
lençol subterrâneo, estética da composição paisagística e para o sistema de 
migração de aves, podendo se transformar, ainda, em inestimável fonte de 
contemplação e lazer, contudo ocorre um relevante processo de degradação 
em seu entorno e na própria lagoa, como referido pela COPASA (2008), que 
indica a Lagoa do Fluminense, no distrito de Mocambeiro, como sendo uma 
das estruturas do Carste de Lagoa Santa que mais sofre degradação por ação 
antrópica. Sua área total é de aproximadamente 45.475 m2, tendo a área 
assoreada, aproximadamente 24.700 m2 (54,32% do total). Considerando a 
profundidade média natural do corpo d'água de 4,00 m, estima-se que nos 
últimos anos a lagoa recebeu 98.800m3 de sedimentos. 
Além do assoreamento, a Lagoa do Fluminense apresenta indícios de 
eutrofização causada pelo recebimento de efluentes domiciliares, águas 
pluviais com detritos, nutrientes do solo e contaminantes químicos advindos de 
atividades agrícolas. A eutrofização é evidenciada pela coloração esverdeada 
resultante da presença de algas. 
Objetivos 

Em virtude da situação atual desta lagoa e de sua importância no âmbito da 
UTE Carste, o referido projeto hidroambiental possui o objetivo de promover a 
revitalização da Lagoa do Fluminense, e elaborar um projeto modelo a ser 
utilizado para revitalização de outras lagoas cársticas da UTE, em situação 
similar, garantindo assim o equilíbrio e a perenidade do sistema hídrico 
regional. Além deste objetivo específico, ainda são objetivos deste projeto: 
• Diagnosticar os níveis e as causas de degradação da Lagoa do 
Fluminense e de seu entorno; 
• Classificar o corpo hídrico de acordo com Resolução CONAMA n.º 
20/86; 
• Propor ações de mitigação necessárias à contenção de impactos, em 
curto prazo; 
• Propor indicadores de qualidade ambiental, ações de mitigação a 
médio e longo prazos e ações de monitoramento; 
• Acompanhar e Avaliar o processo de restauração da Lagoa; 
• Elaborar um Plano de Manejo Modelo, baseado nos indicadores de 
qualidade ambiental; 
• Implementar projeto de Educação Ambiental no Distrito de 
Mocambeiro. 
Justificativa 

A justificativa para implementação deste projeto se inicia pelo fato da Lagoa do 
Fluminense estar inserida em área de Alta a Muito Alta Prioridade para 
conservação, segundo o Zoneamento Ecológico Econômico de Minas Gerais 
(ZEE). Essa classificação é indicada para regiões consideradas 
ambientalmente frágeis e por sofrerem grande pressão antrópica (MINAS 
GERAIS, 2008). O ZEE ainda indica a necessidade de preservação e o risco de 
perda de importantes recursos naturais nessa área, para o estado (MINAS 
GERAIS, 2008). 
Segundo o Diagnóstico Específico da UTE Carste, que faz parte do Plano 
Diretor de Recursos Hídricos do Rio das Velhas (PDRH), a região de 
Mocambeiro, onde se encontra a Lagoa Fluminense, encontra-se sob Forte 
Fragilidade Ambiental. Essa classificação reforça a indicação feita pelo ZEE e 
torna a necessidade de recuperação da Lagoa Fluminense e de seu entorno 
uma ação imprescindível. 

  



Sendo atribuída aos subcomitês a responsabilidade de acompanhar a 
elaboração e a implementação do Plano de Recursos Hídricos da bacia 
hidrográfica do rio das Velhas em sua área de atuação, prioritariamente no que 
diz respeito às atividades de preservação, conservação e recuperação 
hidroambiental da bacia, o diagnóstico, a recuperação e a criação de um 
modelo para ser implementado em outras Lagoas Cársticas, pode ter como 
partida a recuperação desta lagoa. 
No âmbito do Subcomitê do Carste já está em fase de implantação o projeto 
“Rede Asas do Carste” que se configura como um projeto de Extensão da 
UFMG em parceria com o Comitê do Velhas. Esse projeto propiciará a 
disseminação de conhecimentos científicos sobre as aves e lagoas da região 
do carste, sensibilizando a população quanto a importância das lagoas e sua 
biodiversidade. Uma das bases do projeto é a significativa presença de 
avifauna migratória na região da APACLS, que são bioindicadoras do sistema 
hidrológico das lagoas cársticas. Dentre as lagoas que integram a área de 
aplicação do projeto está a Lagoa Fluminense, uma das poucas que nos 
últimos tempos se apresenta com lâmina de água significativa na região.  
Além dos impactos ambientais antrópicos, a seca dos últimos anos tem 
auxiliado para a degradação das lagoas no âmbito da UTE Carste o que afeta o 
ciclo lacustre e todo o ecossistema a ele associado (NOBREGA, 2005). Dessa 
maneira, recuperar o ambiente lacustre torna-se fundamental para melhoria 
das condições ambientais locais.  
Tal recuperação é ainda mais relevante, ao considerarmos que a Apa Carste 
Lagoa Santa em maio de 2015 foi indicada pelo Comitê Nacional de Zonas 
Úmidas como sítio RAMSAR, baseado na Convenção sobre Zonas Úmidas de 
Importância Internacional.  Essa indicação poderá favorecer a união de 
esforços institucionais, seja por regulamentação nacional ou projetos, para a 
conservação e sustentabilidade das áreas úmidas na região da unidade, 
especialmente as lagoas.  
Criar um banco de dados com informações sobre todo o ecossistema lacustre e 
os impactos à ele associados, favorecerá a se ter um diagnóstico que 
apresente quais ações serão necessárias para sua recuperação. Desse modo, 
o diagnóstico torna-se uma das etapas do planejamento para se construir um 
projeto socioambiental adequado para sustentabilidade do ecossistema 
lacustre e a melhoria das condições hídricas locais. 
Cabe ainda salientar que não houve até o momento, no âmbito do Subcomitê 
do Carste e da APACLS, a implantação de nenhum projeto para diagnosticar e 
recuperar o ecossistema e o sistema hidrológico de uma lagoa cárstica, o que 
torna esse projeto modelo para as demais lagoas na região. 
Metas 

Para o cumprimento deste projeto será necessário um conjunto de ações, não 
apenas focado na recuperação da Lagoa, mas em toda a bacia de contribuição, 
considerando pontos estratégicos. 
As ações são de primeira (1ª) geração e englobam cinco metas: 
Meta 01:Elaboração e Implementação do Projeto de Educação Ambiental; Meta 
02:Diagnóstico de situação Meta 03:Elaboração e Execução de medidas de 
recuperação de curto prazo; Meta 04:Elaboração e Execução de medidas de 
restauração de médio e longo prazo; Meta 05:Elaboração de Plano de Manejo 
a partir de Indicadores socioambientais. 
Resultados esperados e a relevância ambiental para a UTE  

A realização deste projeto trará benefício direto para a melhoria da qualidade 
das águas da Lagoa Fluminense, melhoria da qualidade ambiental de seu 
entorno e melhoria social para a população do distrito de Mocambeiro. 
Também, por se tratar de uma lagoa cárstica, a melhoria na qualidade de suas 
águas resulta em benefícios para o sistema hídrico cárstico, de forma geral. 
O projeto de Educação Ambiental, por sua vez, permitirá uma maior 
mobilização social e será primordial para que seja mantida a qualidade 
ambiental da Lagoa e de seu entorno, garantindo a sustentabilidade temporal 
do projeto. 
Indiretamente, elaboração de um Plano de Manejo contendo indicadores de 
qualidade ambiental, ações de monitoramento e diretrizes de restauração e de 
conservação, criará um novo modelo de gestão de lagoas cársticas, o que 
ainda não existe para este ambiente. Este Plano, então, possui fundamental 
importância quando se trata da gestão de recursos hídricos na UTE Carste, 
cujos corpos hídricos com caráter lêntico fazem parte de toda a geomorfologia 
desta unidade territorial. Sendo assim, as diretrizes indicadas para a Lagoa 
Fluminense, se replicadas no restante da UTE, poderão beneficiar seis 
municípios e uma população de mais de noventa mil pessoas. 
Os objetivos deste projeto, bem como seus resultados buscam atender também 
os componentes prioritários indicados no PDRH (Relatório Final 01 – B), 
principalmente que que tange a  (1) Conservação Ambiental (2) Educação 
Ambiental, Comunicação e Mobilização Social; (3) Gestão; e, (4) Instrumentos 
de Gestão, que juntos somam mais de 50% dos valores destinados ao Plano 
de Ações Específicas da UTE Carste. 
Por fim, frisamos que essa demanda foi construída por seus membros 



representantes da sociedade civil, do poder público e dos usuários que compõe 
o conselho do SCBH do Carste, a partir de uma solicitação que já apresenta 
um requerimento com mais de mil assinaturas. 
Solicita que os conselheiros e convidados presentes realizem uma leitura 
prévia da proposta de projeto hidroambiental, atendendo o Chamamento 
Público para Apresentação de Projetos de Demanda Espontânea (Ofício 
Circular 097/2015 e a Deliberação Normativa 01 de 11 de fevereiro de 2015, 

à ser encaminhado ao Prof. Marcus Polignano, presidente do CBH Rio das 
Velhas. 
Após a leitura e conhecimento dos presentes o Sr. Daniel Duarte solicita a 
aprovação do projeto por parte dos conselheiros presentes, após as devidas 
considerações o projeto foi aprovado unanimemente por todos os presentes 
sem abstenção e/ou contraindicação. 
 

3.0. Encaminhamentos e encerramento 

 Encaminhar o Ofício ao Sr. Marcus Polignano; 

Responsável pelo 
registro:  

Gisele Fernandes de Sales – Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

 

 

 

____________________________________                              ____________________________________ 

                       Coordenador Poder Público                                                                      Coordenador Usuários 

                       Maria Auxiliadora Silva Lopes                                                                         Daniel Duarte 

 

 

 

 

____________________________________      

Coordenador Sociedade Civil 

Francisca de Paula Martins 
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SCBH RIO ITABIRITO 



                                          SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO ITABIRITO 

                                      (Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

 
 
Ofício N°05/2015 – SCBH Rio Itabirito 
 

    Itabirito, 30 de junho de 2015. 
 

 
Ref.: Reunião Ordinária do Subcomitê do Rio Itabirito 

 
Prezado(a) Senhor(a), 
 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do 

Rio Itabirito, convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 09 de julho 

de 2015 (quinta-feira), no Parque Ecológico de Itabirito, localizado na Avenida 

Queiroz Júnior n° 1.500 – Bairro Santo Antônio, Itabirito/ Minas Gerais, com início às 

9h. 

 

Pauta: 
 
1. Discussão e aprovação da ata – reunião realizada em 18/06/2015; 

2. Informes: 

 Resultados do V Encontro de Subcomitês  

 Situação da Ponte em Ribeirão do Eixo; 

 Situação do Manifesto sobre a Estação Ecológica de Arêdes; 

3. Apresentação e discussão das demandas espontâneas de estudos, projetos e 

obras, atendendo a Deliberação Normativa N° 01, de 11 de fevereiro de 2015; 

4. Discussões, encaminhamentos, outros. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222 8350 ou por meio 

do endereço eletrônico fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

Antônio Marcos Generoso Cotta 

Coordenador Geral do SCBH Rio Itabirito 



                                                                                                                                                          
Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Rio Itabirito 

 

Reunião N°: 005/2015 Próxima reunião: 006/2015 

Data: 09/07/2015 Data: 13/08/2015 

Horário: 09h00 Horário 09h00 

Local: Parque Ecológico de Itabirito Local: Parque Ecológico de Itabirito 

 

Conselheiros(as)/ Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Silvano Joaquim Santana Marques Suplente Vigilância Ambiental em Saúde - Itabirito 

Ari Barreto Lourenço Suplente Casa do Adolescente 

Antônio Marcos Generoso Cotta Titular Prefeitura Municipal de Itabirito 

Luis Fernando dos Santos Clímaco Titular Instituto Estadual de Florestas 

Fabíola Pena Forte Nonato Suplente Secretaria de Meio Ambiente de Itabirito 

Ronald de Carvalho Guerra Titular AQUA 

Renato Gomes Batista  Suplente Vale 

Heloísa Critina França Cavallieri Pedrosa Titular SAAE Itabirito 

Karine M. Superbi Suplente Femsa 

Célio dos Santos Titular UAI Itabirito 

José Luiz Esteves dos Santos Suplente Defesa Civil 

Isabela de Jesus Convidada Vigilância em Saúde 

Kezia Martins Convidada SAFM-MINERAÇÃO 

Odilon de Lima Convidado Núcleo Acuruí Manuelzão 

Wagner Melillo Convidado SAAE Itabirito 

Jeam Marcel Convidado Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Fernanda Oliveira Convidada Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Conselheiros(as)/ Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Rodrigo Matta Machado Titular ASSITUR 

Raimundo da C. Silvério Augusto Suplente Ass. De Moradores de São Gonçalo do Bação 

Francisco Lana Nascimento Titular Associação Comunitária São Judas Tadeu 

Conselheiros(as) Ausências Justificadas: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Lauro Guimarães Pereira Suplente Rotary Club Itabirito 

Nadja Apolinário Titular Secretaria de Meio Ambiente de Ouro Preto 

Emanuella O. R. e Lima Titular VDL Siderurgia 

Filipe Leão Morgan da Costa Suplente Gerdau Açominas 

 

Pauta: 

1.Discussão e aprovação da ata – reunião realizada em 18/06/2015; 

2. Informes: 

 Resultados do V Encontro de Subcomitês;  

 Situação da Ponte em Ribeirão do Eixo; 

 Situação do Manifesto sobre a Estação Ecológica de Arêdes; 

3.  Apresentação e discussão das demandas espontâneas de estudos, projetos e obras, 

atendendo a Deliberação Normativa N° 01, de 11 de fevereiro de 2015; 

4. Discussões, encaminhamentos, outros. 

 

              Registro de Reunião – SCBH Rio Itabirito 



Gravação: Resumo dos assuntos tratados: Encaminhamentos Responsável: 

1. Discussão e aprovação da ata – reunião realizada em 18/06/2015; 

00:00:00 – 00:04:30 Documento aprovado sem alterações X X 

2. Informes:  

 

00:04:31 – 01:22:10 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Resultados do V Encontro de Subcomitês:  Ronald Guerra 

ressalta a importância da realização do V Encontro de 

Subcomitês. Em sua opnião, essa atividade possibilita 

fortalecer uma rede composta entre representantes da 

sociedade civil, poder público e usuários de água. Para 

Ronald, esse modelo de gestão de comitês de bacia 

hidrográfica é único, descentralizando e com autonomia local 

em uma bacia tão grande. Explica que essa forma de gestão 

poderia ser replicada para outros comitês. Ari Barreto sugere 

que o evento seja mais divulgado,  com a participação de 

entidades como OAB e Ministério Público. Odilon de Lima 

explica a importância do treinamento realizado com os 

Amigos do Rio, com metodologia  de análise da água e 

elaboração de relatórios, o mesmo trabalha ativiamente no 

núcleo Acuruí do Projeto Manuelzão, dispondo-se a contribuir 

e participar mais das reuniões do Subcomitê. Odilon de Lima 

faz um alerta do crescente número  de loteamentos 

irregulares na região de Acuruí e da grande degradação dos 

cursos d’água, o mesmo já fez muitas denúncias e espera 

algum resultado. Antônio Generoso afirma que a Secretaria 

de Meio Ambiente realiza constantes fiscalizações e 

notificações, entretanto o processo como um todo é difícil, 

moroso e burucrático, mas que a Prefeitura vem trabalhando 

para conter o grande processo de ocupação da área. Ronald 

Guerra fala da crescente ocupação na área de APP da 

represa do Rio de Pedras onde a legislação  muitas vezes é 

distorcida. O mesmo chama a  atenção com relação aos 

condomínio rurais. Fabíola Nonato elogia o Festivelhas, foi 

muito produtivo e enriquecedor. A mesma faz uma sugestão 

para os proximos eventos, onde poderia ser divido em dois 

dias para melhor proveito da população. Fabíola agradece o 

empenho de todos os colaboradores e participantes. Antônio 

Generoso elogia todos envolvidos que ao longo das últimas 

semanas conseguiram realizar um evento criativo com 

poucos recursos financeiros. Generoso afirma que o 

município de Itabirito sente-se horando por receber um evento 

tão importante. Ronald Guerra sugere uma maior integração 

das prefeituras de Ouro Preto e Itabirito na discussão de 

melhorias dentro do território da sub-bacia do Rio Itabirito, 

abrangendo os dois municípios, destacando a importância 

dessa gestão no que tange à discussão sobre meio ambiente 

e recurso hídrocos. Antônio Genero afirma que consegue 

marcar uma reunião como Prefeito de Itabirito, faltando 

apenas agendar com o Prefeito de Ouro Preto. Genero 

sugere que a reunião citada ocorra de forma conjunta entre 

os Subcomitês. Fernanda Oliveira destaca sobre o encontro 

de Subcomitês, este ano o evento foi mais aberto à palavra 

dos coordenadores, esta dinâmica foi muita produtiva, além 

do nível de discussões e  aprendizado para todos, a mesma 

explica que posteriormente enviará para todos os 

encaminhamentos abordados no encontro. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Reunião entre os 

Prefeitos de Ouro 

Preto e Itabirito 
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do encontro de 

Subcomitês 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Antônio Genero e  

Ronald Guerra 

 

 

 

 

Equipe de 

Mobilizaçao 

Situação da Ponte em Ribeirão do Eixo: Renato 

Batista apresenta um documento com fotos da obra e 

explica que a construção da nova ponta já está em 

andamento.  

Encaminhar para 

a comunidade de 

Ribeirão do Eixo 

cópia das fotos 

apresentadas 

Equipe de 

Mobilização 



Situação do Manifesto sobre a Estação Ecológica de 

Arêdes: Luís Clímaco afirma que o manifesto foi enviado 

para o Codema e Compatri, aguardando a chancela do 

jurídico para prosseguir com os encaminhamentos. . Luis 

afirma que a ONG UAI, irá ajudar na busca por mais 

assinaturas. Clímaco explica sobre a importância de proteção 

da área desafetada através da alteração no Plano Diretor, 

incluindo a área como abastecimento (Zona de Proteção 

Ambiental) do município de Itabirito. Ronald Guerra fala sobre 

a dificuldade de mobilização das ONG’s na discussão e 

cobrança do poder público nas questões ambientais. Ronald 

sugere um seminário específico para discutir sobre  a crise 

hídrica no alto Rio das Velhas, com participação de ONG’s, 

secretários municipais, estaduais, prefeitos e empresários, 

uma reunião política para mostrar a realidade para as 

pessoas que tem o poder de decisão. 
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Rio das Velhas 
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Velhas 

 

3. Apresentação e discussão das demandas espontâneas de estudos, projetos e obras, atendendo a 

Deliberação Normativa N° 01, de 11 de fevereiro de 2015; 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

02:01:31 – 03:06:59 

Luís Clímaco apresenta um projeto de educação ambiental 

proposto pelo IEF. O projeto tem como objetivo trabalhar com 

alunos do 7º ao 9º  ano das escolas, visando despertar a 

noção da importância da participação do indivíduo na defesa 

e preservação do meio ambiente e consequentemente da 

bacia hidrográfica. Clímaco explica os itens exigidos dentro 

da DN-01, justificativa, metas, área de abrangência, 

relevância ambiental e público atingido. Ronald Guerra 

sugere que este projeto abrange bacias como um todo 

inclusive escolas localizadas em Ouro Preto.  Antônio Gênero 

afirma que os custos com transportes são maiores do que o 

orçado. Fernanda Oliveira explica que os detalhes e 

orçamentos serão elaborados no termo de referência pela 

AGB Peixe Vivo, onde ocorrerá uma licitação para 

contratação de uma consultoria. Heloísa França realiza a 

apresentação da segunda  demanda elaborado pelo SAAE-

Itabirito. A  primeira demanda foi apresentada na reunião do 

dia 18/06, uma revisão de projetos para 2ª etapa da ETE e 

recuperação de interceptores de esgoto. A segunda demanda 

tem como objetivo obras de contenções de talude das 

margens do Rio Itabirito, Córrego São José e emissário da 

ETE. Heloisa França explica os itens exigidos dentro da DN-

01, justificativa, metas, área de abrangência,  relevância 

ambiental e público atingido. Ronald Guerra se posiciona 

contrário aos projetos que contemplem obras de 

infraestrutura, o mesmo defende projetos de recuperação, 

preservação e projetos de esgotamento sanitário de forma 

difusa, e não pontuais. Guerra afirma que o SAAE tem 

condições de captar recursos em outros órgãos. Wagner 

Melilo explica a dificuldade na captação de recursos no 

Governo Federal e afirma que esta obra é de grande 

importância para o tratamento de esgoto do município de 

Itabirito. Fernanda Teixeira apresenta o projeto da Secretaria 

Municipal de Meio Ambiente. O Projeto Produtor de Água de 

Itabirito tem com objetivo pagamento por serviços ambientais 

aos produtores rurais que estiverem dispostos a preservar e 

conservar determinadas áreas de sua propriedade, com 

potencial de restaurar áreas prioritárias para a produção de 

água.  O projeto em questão também prevê o pagamento de 

incentivos (ou uma espécie de compensação financeira) aos 

produtores rurais que comprovadamente contribuem para a 

proteção e recuperação de mananciais, gerando benefícios 

para a bacia e a população.  Desta forma, visa a recuperação 

de áreas degradadas, afim de favorecer a inflitraçao do solo e 

consequente recarga hídrica, além de despoluição dos cursos 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



d’água.Teixeira explica os itens exigidos dentro da DN-01, 

justificativa, metas, área de abrangência, orçamento 

estimativo,  público atingido e relevância ambiental. Odilon de 

Lima afirma que em Itabirito existem diversos projetos prontos 

na mesma linha de atuação e que não seria viável investir o 

dinheiro em uma empresa de fora que não conhece as 

especificidades locais. Antônio Generoso explica que a 

empresa faria um levantamento das áreas potenciais para 

recuperação e proteção ambiental, por conseguinte, a 

secretaria buscaria captar recursos para pagamentos de 

serviços ambientais para os produtores rurais. Ronald Guerra 

ressalta que este projeto atue na sub-bacia do Rio Itabirito 

como um todo, com a coordenação do Subcomitê e parceria 

entre as prefeituras de Itabirito e Ouro Preto. Fernanda 

Oliveira explica que os os proponentes enviem suas 

demandas estruturadas em documentos para o CBH Rio das 

Velhas até o dia 13/07. Fernanda explica que após o termo 

de referência elaborado pela AGB Peixe Vivo, serão definidas 

as especificidades de cada projeto. Os proponente terão que 

apresentar posteriormente estas demanda na CTPC. 

Fernanda Oliveira solicita que os conselheiros definam qual o 

projeto prioritário. Na votação os conselheiros hierarquizaram 

com pontuação de 1 a 4, sendo 1 de alta relevância e 4 de 

baixa relevância. Após votação do conselho as prioridades 

foram definidas da seguinte forma: Projeto Produtor de Água 

de Itabirito, alta prioridade;  Revisão de projetos para 2ª etapa 

da ETE e recuperação de interceptores de esgoto, média 

prioridade; Educação ambiental nas escolas, baixa 

prioridade; Obras de contenções de talude das margens do 

rio itabirito, córrego são josé e emissário da ETE, não 

prioritária. 

4. Discussões, encaminhamentos e outros 

- Reunião entre os Prefeitos de Ouro Preto e Itabirito; 

- Enviar encaminhamentos do encontro de Subcomitês; 

- Seminário  para discussão sobre a crise hídrica no alto Rio das Velhas, com participação de diversas ONG’s, secretários 

municipais, estaduais, prefeitos e empresários; 

- Próxima Reunião dia 13/08, no Parque Ecológico de Itabirito, 09h00. 

Responsável pelo registro:  Jeam Marcel – E. M. CBH Rio das Velhas 

 

 

___________________________ 

Antônio Marcos Generoso Cotta 

Coordenador Geral do SCBH Rio Itabirito 

 

___________________________ 

Heloísa Cristina França Cavallieri Pedrosa 

Coordenadora do segmento usuários de água 
 
 

___________________________ 

Ronald de Carvalho Guerra 

Coordenador do segmento sociedade civil 











 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SCBH CAETÉ - SABARÁ  



 
 

 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO 
CAETÉ/SABARÁ   

   (Vinculado ao CBH - Rio das Velhas) 

 

Ofício nº 004/2015/SCBH-CAETÉ-SABARÁ 

Caeté, 1 de junho de 2015. 

 
Ref: 16ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão Caeté/Sabará 

 
Prezado (a) Senhor (a), 
 
Em continuidade às atividades do Subcomitê Ribeirão CAETÉ-SABARÁ para o ano de 2015, 

gostaríamos de convidá-lo (a) para a 16ª reunião ordinária a ser realizada no dia 08 de julho 

de 2015, na Fundação Educacional de Caeté - Avenida Padre Vicente Cornélio Borges, 

n° 390 - José Brandão, Caeté/MG ás 9h00 da manhã. 

 

Pauta: 
 
Recepção dos conselheiros e convidados.   

 
1. 09h30 às 10h00: Aprovação da ata da última reunião de - 10 de Junho de 

2015 e Informes;  
 
 

2. 10h00 ás 11h00: Discussão e aprovação de demandas de entidades atuantes 

nas Bacias - Caeté /Sabará- em atendimento ao ofício circular CBH Velhas 

097/2015 Chamamento Público para apresentação de projetos de demanda 

espontânea (data limite para apreciação do SCBH Caeté/Sabará; 

 

3. 11h00 ás 11h30: Visita técnica a ETE de Caeté. 

 
 
 
 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser feitas através do telefone (31) 3222-8350 ou por meio do endereço eletrônico 

elio.domingos@cbhvelhas.org.br, carolina.castro@cbhvelhas.org.br.  

 
Certo de contar com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 
 

        Atenciosamente 

Ademir Martins Bento 

Coordenador Geral do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão Caeté/Sabará. 

mailto:elio.domingos@cbhvelhas.org.br
mailto:carolina.castro@cbhvelhas.org.br


 

                                         
REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Eleição do SCBH Ribeirão Caeté Sabará 

 

Reunião n° 16ª Próxima reunião: 17ª 

Data: 08/07/2015 Data: 12/08/2015 

Horário: 09h30 Horário 9h30 

Local: Fundação Educacional de 
Caeté 

Local: Plenária CBH - Velhas 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Vera Inês Siqueira  Títular Secretaria Municipal de Saúde de Caeté  

Roberto Barbosa Títular Arcelor Mittal 

Josiane Ramalho Suplente Secretaria de Saúde de Sabará 

Lidiany A.P Fonseca Títular SAAE 

George Magalhães Suplente  Jaguar Mining 

Almiro Chaves Suplente SAAE/CAETÉ 

Ademir M. Bento Títular MACACA 

Luiz Gonzaga Sette Títular Faculdade de Sabará 

Jeferson Paes dos Santos Títular Sou Sabará 

Mario Guerra Suplente Faculdade de Sabará 

Araken Gomes de Paiva Suplente Representante de Pompéu/Sabará 

Elio Domingos Neto  Convidado CBH Velhas 

Carolina de Castro Convidada CBH Velhas  

Tiago Mendes  Convidado Comunidade 

Marina Duarte  Convidada  Sedesma  

Tahysa C. Passini Araújo  Convidada Emater 

Mario Fantini  Convidado  

Walter  Convidado L.H.G.C.O 

Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Hugo Savio Correia  Títular Secretária de Meio Ambiente de Caeté  

Ana Luíza Resende Oliveira  Suplente Emater Caeté 

Heraldo Lucas Nascimento Suplente  Secretaria de Meio Ambiente de Sabará 

Júlio Cesar Bernardes  Títular  Secretaria de Meio Ambiente de Sabará 

Renato Peixe Títular  Secretaria de Meio Ambiente de Sabará  

Maria Helena Pereira Suplente  Secretaria de Saúde de Caeté  

Fernanda Caetano Suplente ADESS 



Rodrigo Oliveira  Títular  AngloGold Ashanti 

 

Pauta:  
1. 09h30 às 10h00: Aprovação da ata da última reunião de - 10 de Junho de 2015 e 
Informes; 
 
2. 10h00 ás 11h00: Discussão e aprovação de demandas de entidades atuantes nas Bacias 
Caeté /Sabará- em atendimento ao ofício circular CBH Velhas 097/2015 Chamamento 
Público para apresentação de projetos de demanda espontânea (data limite para 
apreciação do SCBH Caeté/Sabará; 
 
3. 11h00 ás 11h30: Visita técnica a ETE de Caeté. 

 

 
 

 

Gravação Assunto Encaminhamentos/OBS Responsável  

1- Aprovação da ata da última reunião – 10 de Junho e Informes  

  X X 

2- Discussão e aprovação de demandas de entidades atuantes nas Bacias Caeté /Sabará- em atendimento 
ao ofício circular CBH Velhas 097/2015 Chamamento Público para apresentação de projetos de 
demanda espontânea (data limite para apreciação do SCBH Caeté/Sabará 

     

3- Visita técnica a ETE de Caeté. 

    

- Propostas e Encaminhamentos Finais; 

 

Responsável pelo 
registro: 

Carolina de Castro Oliveira - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas. 

 







 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SCBH SANTO ANTÔNIO-MAQUINÉ  



 

2015 – UTE Santo Antônio/Maquiné 

 

Curvelo, 14 de julho de 2015. 

Ref.: Reunião da UTE Santo Antõnio/Maquiné 

 

Prezados (as) Convidados (as), 

 

Em continuidade as atividades da UTE Antõnio/Maquiné, convocamos para a Reunião a ser realizada 

em Curvelo, na próxima terça-feira dia 21/07, às 9h, Rua Mato da Lagoa, 20, Vale dos 

Pinheiros, COPASA – ETA. 

 

Pauta:    Recepção de Convidados 

1) Informes:  

(i) criação do Subcomitê Santo Antõnio/Maquiné – Plenária CBH-velhas; 

2) V Encontro de Subcomitês de Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas; 

3) Projeto Hidroambiental – Demandas espontâneas; 

4) Primeira Etapa: Diagnóstico e Plano de Ações – EMATER/CEFET; 

5) Encaminhamentos finais e encerramento da reunião. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser feitas através do telefone (31) 3222.8350 e por meio dos endereços eletrônicos 

politacito@cbhvelhas.org.br ou tulio.carvalho@cbhvelhas.org.br. 

 

 

Vicente Do Carmo Silva 
UTE Santo Antônio/Maquiné 

 

   UTE SANTO ANTÔNIO/MAQUINÉ                
(Vi         (Vinculado ao CBH-Velhas) 

  
 

 

  

file://Cbhvelhasserver/e/Subcomites/SCBH%20Santo%20Antônio%20e%20Maquiné/Ofícios/politacito@cbhvelhas.org.br%20
mailto:tulio.carvalho@cbhvelhas.org.br


REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do Subcomitê Santo Antônio/Maquiné 

Reunião n° 003/2015 Próxima reunião: 004/2015 

Data: 21/07/2015 Data: 18/08/2015 

Horário: 09h00 Horário 09h00 

Local: ETA - Curvelo Local: CDL - Curvelo 

Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 

Nayane Miranda Silva Titular Prefeitura de Curvelo 

Liliane Diamantino Boaventura Titular IEF 

Antônio Martins Ferreira Titular Copasa 

Jairo Cesar Lopes de Souza Titular Emater-MG 

Diogo Durães Dornas Suplente Prefeitura de Curvelo 

Vicente do Carmo Silva Titular ARPA 

Wenderson B. Miranda Convidado PMMG – Polícia Ambioental 

Cristian C. de Sá Rodrigues Convidado Copasa 

João Otávio M. Barbosa Convidado ARPA 

Everton da Silva Convidado Copasa 

Paulo Eduiardo Tadeu Santos Lima Convidado Copasa 

Hamilton Filho Convidado CODEMA 

Solange S. M. Ferreira Convidada Copasa 

Politácito Santos Convidado Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Túlio Mol Rabello de Carvalho Convidada Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Entidades ausentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 

Sônia Aparecida de Almeida F. Suplente EMATER 

Fernando Antônio Vieira Rodrigues Suplente CEFET 

Reuber Miranda Guimarães Suplente IMA 

Frederico Ozanam Mourthé Titular COPASA 

Warley R. Silveira Titular VOTORANTIM 



Eduardo Luiz Rigotto Suplente COPASA 

Rodrigo Simeão Amorim Suplente VOTORANTIM 

Alisson da Silva Crispim Titular Associação do Bairro São Geraldo 

Wilson Avelinoi de Souza Titular ARPA 

Sérgio Campos de Freitas Titular CEFET 

Sandra Maria Xavier Suplente ARPA 

Márcio Henrique M. dos Santos Suplente Associação do Bairro São Geraldo 

Arnaldo de Carvalho Suplente ARPA 

Júlio César da Silveira Terra Suplente ARPA 

Pauta: 1. Informes; 

(i) Criação do Subcomitê Santo Antônio e Maquiné – Plenária CBH-Velhas; 

2. V Encontro de Subcomitês da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas; 

3. Projeto Hidroambiental – Demandas Espontâneas; 

4. Primeira Etapa: Diagnóstico e Plano de Ações – EMATER/CEFET; 

5. Encaminhamentos finais e encerramento da reunião.. 

 

 
 Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 

1. Informes; 

(i) Criação do Subcomitê Santo Antônio e Maquiné – Plenária CBH-Velhas; 

 
 

O coordenador geral do Subcomitê Santo 
Antônio e Maquiné, Vicente do Carmo 
Silva, dá as boas vindas ao participantes e 
agradece à Copasa, Solange e demais pelo 
apoio e presença. 
Vicente faz uma breve apresentação dos 
conselheiros e convidados, fala sobre a 
formação do subcomitê.  Politácito Santos 
diz que o assunto está na pauta e a 
criação do Subcomitê é um procedimento 
que ocorre inicialmente com  a articulação 
da equipe de mobilização e as entidades 
locais. Após esse contato primário, a 
proposta de criação é apresentada  no 
âmbito da Câmara Técnica Institucional 
Legal – CTIL. Em 7 de julho de 2015 
ocorreu, na sede do CBH Rio das Velhas,  
a reunião na qual foi aprovada criação do 
Subcomitê Santo Antônio e Maquiné.  
Desta forma, na próxima Plenária do 
Comitê será ratificada a  criação do 
subcomitê. As reuniões da Plenária não 
possui local especifico, é itinerante e será 

 
 
 
X 

 
 
 
X 



comunicado aos interessados a data e o 
local. 

Vicente do Carmo Silva ressalta a 
importância do trabalho em conjunto do 
subcomitê e o comitê, dizendo que 
“somos” parceiros ideais. Vicente fala 
sobre o site do CBH e que muitas 
temáticas que envolvem a bacia podem ser 
encontradas nele, sendo ótimo recurso de 
consulta para integrarem o conhecimento. 
 

     2.     V Encontro de Subcomitês da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas; 

 Vicente do Carmo Silva relata sobre o V 
Encontro dos Subcomitês na cidade de 
Itabirito ocorrido nos dias 2 e 3 de julho, e 
diz ter sido muito bom e de grande valor, 
com idéias propositivas e provocativas, 
aprendizado fantástico com debates. 
Seguindo a pauta, Politácito relata que 
foram debatidas várias temáticas no 
encontro de Itabirito e uma das questões 
foi o papel do comitê e subcomitê. Vicente 
fala dos  grupos de estudo que foram 
formados no encontro para discutirem 
sobre problemas e soluções, além disso, as 
formas do subcomitê de expressar perante 
o comitê e quais são suas demandas. 

Politácito diz que o Comitê possui vinte e 
três UTE´s e 16 subcomitês, cada 
subcomitê teve 10 min para se expressar, 
ressalta o envolvimento do subcomitê com 
a gestão dos recursos hídricos. Vicente 
toma a palavra e fala sobre a competência 
da equipe de mobilização do comitê pois 
agilizam tudo, trabalham e fazem 
acontecer, facilitando a vida do subcomitê. 

Vicente fala que os problemas relatados no 
encontro são parecidos, tanto no alto, 
médio e baixo rio das velhas. 

 

 
 
 
X 

 
 
 
X 

       3.     Projeto Hidroambiental – Demandas Espontâneas; 

 Politácito fala sobre PPA -  Plano de 
Aplicação Plurianual e das demandas que 
estão sendo geradas tendo como 
referencia o PPA.  

Politácito diz sobre as rubricas destinadas 
às demandas espontâneas  e que já possui 
os valores referentes no Plano de 

 
 
 
X 

 
 
 
X 



Aplicação Plurianual.  

        4.     Primeira Etapa: Diagnóstico e Plano de Ações – EMATER/CEFET; 

 

 Nayane Miranda Silva fala sobre a 
formalização da parceria entre CEFET e 
EMATER, pois é preciso consolidar a 
demanda do Subcomitê.  

Politácito relata que se destina, em termos 
gerais, volumosos recursos financeiros 
para produzir os diagnósticos ambientais, e 
a parceria entre CEFET e EMATER 
proporcionará investimentos em outras 
demandas importantes selecionadas pelo 
Subcomitê. Apesar de ser  uma articulação 
primária, essa parceria poderá trazer bons 
resultados para o Subcomitê. O 
diagnóstico precisa estar finalizado até 
dezembro deste ano, para que as(a) 
demandas(a) sejam executadas(a) a partir 
de 2016. 

 

  

        4.     Encaminhamentos finais e encerramento da reunião. 

 

 Nayane Miranda Silva cita que todos 
deverão entregar as cartas de indicação. 

 

Túlio Mol da equipe de mobilização diz que 
as reuniões estão marcadas até novembro 
na CDL curvelo, e integrantes do 
subcomitê relataram sobre a possibilidade 
em se fazer reuniões no meio rural 
também. 

 
 
 
Vicente fala sobre o manejo do eucalipto e 
as empresas que podem integrar o 
subcomitê para contribuir na gestão dos 
recursos hídricos.  

Além disso, relata a importância de 
contactar a sociedade civil organizada local 
para integrar o subcomitê. Liliane 
Boaventura cita várias associações para 
compor o subcomitê, e a partir do 
momento que essas entidades observarem 
que o subcomitê está progredindo, possam 

Encaminhar para a 
Equipe de Mobilização as 
Cartas de Indicação. 
 
 
Verificar a agenda 
novamente. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Contactar usuários para 
integrar o Subcomitê. 
 
 
 
Repassar os contatos das 
associações. 
 
 
 
 

Nayane Miranda 
Silva 
 
 
 
Equipe de 
mobilização. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Equipe de 
mobilização. 
 
 
 
Liliane Boaventura 
Equipe de 
mobilização. 
 



aderir com mais força e vontade. 

 

Responsável pelo registro:  Túlio Mol - Politácito Santos – Equipe de Mobilização CBH Rio das 
Velhas 

 











SCBH JEQUITIBÁ 



 

 

 SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO JEQUITIBÁ 
SCBH Ribeirão Jequitibá 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

 

Ofício n° 08/2015  

Sete Lagoas, 21 de julho de 2015. 

 

Ref.: Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão Jequitibá 

 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade às atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão Jequitibá, convocamos 

para a reunião ordinária a se realizar no dia 28 de julho de 2015 (terça-feira), às 09:00 horas, na 

Coordenação de Pesquisa e Extensão da UNIFEMM (COPPEX), localizada na Av. Marechal Castelo 

Branco, 2765 - Santo Antônio, Sete Lagoas. 

Pauta: 

1. 09h00 às 09h10: Recepção dos Conselheiros e Convidados; 

2. 09h10 às 09h40: Aprovação da ata da última reunião ordinária (30/06/15) e informes; 

- Situação/encaminhamento Projetos Chamamento Ofício 097/2015 CBH Velhas – coordenador 

geral Lairson Couto e Élio Domingos– Equipe de Mobilização. 

- Relato de principais diretrizes Encontro de Subcomitês 2015, em Itabirito – conselheiras Érika 

Carvalho e Amanda Lopes; 

- Situação Produtor de Água – Lairson; 

3. 09h40 às 10h00: Nova Composição Subcomitê Ribeirão Jequitibá – Coordenador Lairson 

Couto e Élio Domingos – Equipe de Mobilização; 

4. 10h00 às 10h20: Andamento trabalhos e parcerias WWF Projeto Bacias – Lairson Couto e 

Marco Aurélio; 

5. 10h20 às 10h40: Seminário e Pesquisa Estudante USP - Água Subterrânea 

6. 10h40 às 11h00: Outros assuntos. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença poderão ser feitas pelo 

telefone (31) 3222-8350 ou por meio dos endereços eletrônicos elio.domingos@cbhvelhas.org.br e 

carolina.castro@cbhvelhas.org.br. 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

Atenciosamente, 

Lairson Couto 

Coordenador Geral do SCBH Ribeirão Jequitibá 



 

REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Ribeirão Jequitibá 

 

Reunião n° 005/2015 Próxima reunião: 006/2015 

Data: 28/07/2015 Data: 25/08/2015 

Horário: 09h00 Horário 09h00 

Local: UNIFEMM - Sete 
Lagoas 

Local: UNIFEMM – Sete Lagoas 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Marinalva Woods Pedrosa Titular EPAMIG 

Lairson Couto Titular Centro Universitário de Sete Lagoas - UNIFEM 

Aline Biscegli Lopes Titular AMBEV 

Walter José Rodrigues Matrangolo Suplente Embrapa 

Guilherme Dias de Freitas Titular Estância Sejour 

Lúcia Soares Batista Suplente Associação Comunitária do Jardim Arizona 

Camila Xavier Titular Sec. Meio Ambiente de Funilândia 

Eloise Guimarães Suplente Secretaria de Educação de Sete Lagoas 

Amanda Lara Lopes Titular Brennand Cimentos 

Celênia Tavares Titular Instituto Municipal de Meio Ambiente e Cultura 
- IMMAC 

Ana Carolina Desidero Suplente AMBEV 

José Diniz Costa Titular ASCOSAV 

Daniela Duarte Melo Suplente Faculdade Santo Agostinho 

Élio Domingos Neto Convidado Equipe de Mobilização CBH  Rio dasVelhas 

Carolina de Castro Oliveira  Convidada  Equipe de Mobilização CBH  Rio dasVelhas 

Jennifer Stephanie B. Souza  Convidada  UNIFEM 

Bárbara Rofrigues Araújo  Convidada UNIFEMM 

Orlando  Convidado ASCOSAV  

José Luis Conte Convidado  

Michelle Panon  Convidada Comunicação – CBH Velhas  

Renato F.  Convidado Comunicação – CBH Velhas  

Marco Aurelio Rodrigues Convidado  

Karla Thatiany Xavier Convidado SMMAS 

Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Carlos Henrique de Sena Suplente Biocenose 

Érika Carvalho Titular EMATER Sete Lagoas 

Kênia Gisele Martins Titular Secretaria de Meio Ambiente de Prudente de 
Morais 

 

Pauta: 1. 09h00 às 09h10: Recepção dos Conselheiros e Convidados; 
 



 
2. 09h10 às 09h40: Aprovação da ata da última reunião ordinária (30/06/15) e 
informes;  
- Situação/encaminhamento Projetos Chamamento Ofício 097/2015 CBH Velhas – 
coordenador geral Lairson Couto e Élio Domingos– Equipe de Mobilização.  
- Relato de principais diretrizes Encontro de Subcomitês 2015, em Itabirito – 
conselheiras Érika Carvalho e Amanda Lopes;  
- Situação Produtor de Água – Lairson;  
 
3. 09h40 às 10h00: Nova Composição Subcomitê Ribeirão Jequitibá – Coordenador 
Lairson Couto e Élio Domingos – Equipe de Mobilização;  

 

4. 10h00 às 10h20: Andamento trabalhos e parcerias WWF Projeto Bacias – Lairson 
Couto e Marco Aurélio;  

 

5. 10h20 às 10h40: Seminário e Pesquisa Estudante USP - Água Subterrânea  
 
6. 10h40 às 11h00: Outros assuntos.  

 

Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 

1. Recpção dos Conselheiros / Aprovação da ATA  (03/06/2015); 

00:00:00 
-00:04:22 

O Coordenador Geral Lairson Couto dá boas vindas 
aos conselheiros e convidados e inicia a 
apresentação dos participantes na reunião. Élio 
Domingos – Equipe de Mobilização faz a leitura da 
ata, que é aprovada pelos conselheiros.  

 
 

X 

 
 

X 

2. Informes ; 

00:04:22 
-00:07:26 

Laison Couto informa sobre a reunião realizada na 
sede do Comitê da Bacia do Velhas no dia 
22/06/2015, tendo como objetivo  maiores 
esclarecimentos sobre o projeto Bacias, que é uma 
parceria do WWF e a Ambev, o projeto tem proposta 
para a bacia do rio Jequitibá.  

 
 

X 

 
 

X 

3. Discussão e aprovação de demandas de entidades atuantes na do Ribeirão Jequitibá  

00:07:26 
- 
00:00:00 

Lairson Couto alerta que o presente ponto de pauta é 
o princiapal dareunião, questiona se as UTE’s sem 
subcomitês tem acesso ao recurso financeiro 
disponibilizado pelo chamamento do ofício CBH 
Velhas 097. Élio Domingos promove explanação geral 
sobre o chamamento e, especificamente, metodologia 
paraproponentes de UTE’s onde não há subcomitês 
consolidados. Lairson Couto afirma que o conselheiro 
Walter Matrangolo promoverá apresentação de duas 
propostas de demandas, sendo uma do SCBH 
Ribeirão Jequitibá e outra da EMBRAPA. Afirma, 
ainda, que a convidada professora Marília de 
Resende - UNIFEMM apresentará proposta de sua 
instituição. Informa que qualquer instituição ou 
entidade da bacia pode apresentar sua demanda. 
Esclarece que considera o processo de licitação 
confuso, afirma não compreender como se dará o 
processo de licitação para execução deprojetos 
demandados. Lairson Couto sugere que haja maior 
preparo para apresentação de demandas em próximo 
edital. O conselheiro Walter José Rodrigues 
Matrangolo - EMBRAPA, dá inicio as apresentações 
das demandas. A primeira demanda refere-se á 

Escrita e encaminhamento 
de demanda referente á 
adequação de estradas 
vicinais. 

Coordenador geral 
Lairson Couto. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



continuidade ou execução de parte do Projeto 
Hidroambiental de Práticas Agroecológicas na bacia 
Hidrográfica do Ribeirão Jequitibá, com apresentação 
de  demanda referente à construção de fossas para 
famílias outrora diagnosticadas no supracitado projeto 
hidroambiental. O que se pede é a continuidade de 
parte específica do projeto já existente realizado pela 
empresa GEHRI, licitada pela AGB – Peixe Vivo 
implantação de fossas sépticas na zona rural da 
bacia. O objetivo é beneficiar 99 familias com  
tratamento do esgoto doméstico . A segunda 
demanda, também apresentada pelo conselheiro 
Walter Matrangolo – EMBRAPA, refere-se à criação 
de unidade demonstrativa de práticas agroecológicas 
dentro da propriedade da EMBRAPA Milho e Sorgo, 
práticas referentes à Sistemas Agrocológicos de 
produção na bacia do Ribeirão Jequitibá e à 
manutenção de unidades de apoio ao processo de 
educação ambiental já presentes na Fazenda 
Experimental da EPAMIG (Trilha Ecológica, Bancos 
de hortaliças não convencionais e de adubos verdes). 
Objetiva-se com o proposto que sejam criadas 
condições ou planos de trabalhos na área da fazenda 
de agroecologia da EMBRAPA e que as ações já 
realizadas pela EPAMIG sejam ampliadas, os 
beneficiados são os moradores da bacia (agricultores, 
alunos e professores).Objetiva-se ainda ampliar o 
papel da agricultura nos municípios da bacia, para o 
desenvolvimento econômico, contribuindo, também, 
para o meio ambiente na produção de água, 
conservação do solo dentre outros benefícios. O 
conselheiro Guilherme Dias – Estância Sejour 
manifesta a importância de se dar atenção para as 
estradas vicinais na bacia do ribeirão Jequitibá. 
Discute-se o tema. O coordenador geral Lairson 
Couto promove pequena apresentação de demanda 
sobre o tema e se compromete a estruturar esta 
demanda por meio escrito. A professora Marília 
Queiroz de Resende promove apresentação de 
demanda tendo a UNIFEMM como proponente. A 
demanda tem como área de atuação a microbacia do 
Córrego Marinheiro, afluente do Ribeirão Jequitibá. 
As principais ações tangem aos temas de controle de 
carga poluidora, recuperação de áreas degradadas, 
controle de processos erosivos, uso racional de água 
na agricultura e planejamento do território rural. 
Promove-se votação para elencar as prioridades das 
quatro demandas  apresentadas. Por aclamação os 
conselheiros aprovam todas as demandas 
apresentadas e elencam como prioritária a demanda 
específica de continuidade do projeto hidroambiental 
do SCBH ribeirão Jequitibá, em sua parte específica 
de construção de fossas. Posto o momento de 
votação o convidado Marco Aurélio, representante da 
ONG WWF Brasil, promove apresentação acerca do 
projeto Bacias. Tal projeto, denominado projeto 
Bacias, foi proposto em parceria inicial entre WWF e 
AMBEV, tendo como área de atuação toda a bacia 
hidrográfica do Ribeirão Jequitibá. Prevê-se a 
execução do projeto em universo de três anos. A 
atual fase do projeto prevê análise de atores 
envolvidos na gestão da bacia a fim de que haja 
levantamento de informações. O projeto vislumbra a 



construção de um diagnóstico com plano, ou planos 
de ação específicos. Decorrida a apresentação 
promove-se entre os conselheiros a discussão sobre 
a viabilidade do Projeto Bacias. O coordenador geral 
Lairson Couto finaliza a reunião e agradece pela 
expressiva presença deconselheiros e convidados.  

Encaminhamentos Finais  

 

Responsável pelo registro Élio Domingos Neto - Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

 











 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SCBH PODEROSO VERMELHO 



 

 

SUBCOMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA 
PODEROSO VERMELHO 

(Vinculado ao CBH-Velhas) 

 

 
Ofício nº 03/2015 - SCBH – Poderoso Vermelho 

Santa Luzia, 21 de julho de 2015. 

 

Ref.: 3ª Reunião Ordinária do Subcomitê Poderoso Vermelho 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê de Bacia Hidrográfica Poderoso 

Vermelho (SCBH Poderoso Vermelho), convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no 

dia 28 de julho de 2015 (terça-feira), na Associação Empresarial de Santa Luzia, à Rua 

Washington Luiz, n° 349 – bairro Boa Esperança, Santa Luzia – MG, com início às 14h00. 

 

Pauta: 

1. 14h00 - 14h20: Recepção de Conselheiros e aprovação de atas (26/05/15 e 30/06/15); 

2. 14h20 - 14h35: Informes: 

- Retorno sobre estruturação de Projeto Hidroambiental do SCBH Poderoso Vermelho – 

Conselheiro Júlio Bernardes. 

- Retorno sobre participação do SCBH Poderoso Vermelho no V Encontro de Subcomitês 

de bacia. Daniela Amorim – conselheira / coordenadora de usuários de água ; 

3. 14h35 - 14h55: Sobre chamada pública de projetos – Empresa AngloGold Ashanti; 

4. 14h55 - 15h25: Parcerias com a iniciativa privada / setor produtivo – Representante (s) da 

FIEMG. 

5. 15h25 - 15h45: Projeto de perenização na foz do rio Vermelho - empreendimento Trilhas 

da Serra – Charles Castro; 

6. 15h45 - 16h00: Discussões finais e encerramento. 

 
Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222-8350 ou por meio dos endereços eletrônicos 

elio.domingos@cbhvelhas.org.br e carolina.castro@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

Deusdedite Aguiar 

Coordenador Geral do SCBH Poderoso Vermelho 

mailto:elio.domingos@cbhvelhas.org.br


                                         REGISTRO DE REUNIÃO   
Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Poderoso Vermelho  

 

 

Reunião n° 004/2015 Próxima 
reunião: 

005/2015 

Data: 28/07/2015 Data: 01/09/2015 

Horário: 09h00 Horário 09h00 

Local: Associação Empresarial 
de Santa Luzia – rua 
pres. Washington Luís, 
349. Bairro Boa 
Esperança – Sta Luzia. 

Local: Salão Paroquial da Igreja de Nossa Senhora da 
Assunção – Ravena/ Sabará 

  

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

José Nildo Oliveira Titular Proj. Movimento de Apoio à Vida 

Russlan Abadjieff Suplente  Associação Empresarial de Santa Luzia 

José Luiz Suplente Emater - Taquaraçú de Minas 

Fernando Duarte Vilaça Titular IEF - Instituto Estadual de florestas 

Miguel das Dores Pinto Suplente Ass. Prod. Familiar de Ravena 

Ana Paula Xavier Titular CSA/ Nossa Cidade 

Raimunda Oliveira Titular AMBV - Associação de Moradores do Bairro Belo Vale 
(Sta. Luzia) 

Rodrigo Camargo Titular Trilhas da Serra 

Júlio Bernardes Titular Pref. Municipal de Sabará 

Deusdedite Aguiar Titular Pref. Municipal de Santa Luzia 

Carolina de Castro Convidado Mobilização CBH Rio das Velhas  

Élio Domingos Neto  Convidado Mobilização CBH Rio das Velhas  

Bruno Vivlela  Convidado  Comunicação – CBH Rio das Velhas  

Luiza Baggio  Convidado  Comunicação – CBH Rio das Velhas  

Adriel Andrade Palhares  Convidado FIEMG 

José Nildo de Oliveira  Convidado  Projeto Movimento A.a Vida  

Alfredo Maximiro Filho  Convidado  IDMSL  

Denis Soares  Convidado Emater-Sabará  

Luiz Andrade Convidado  

Michella Vieira Paletta Convidada Construtora Atrium  

Salrin Mansur  Convidado  

Gustavo B. Ferreira  Convidado Celulose Irani  

Renata Rubim Barreiros  Convidada Celulose Irani  

Eliane Cristina Ferreira  Convidada PMSL 

Maria Neves  Convidada PMSL 

Christiam  Convidado PMSL 

Marco J. Reis  Convidado  SINTIPEL 

Manoel Nogueira  Convidado Prates  

Maria das Graças  Convidada  OSASAL _Saúde  

Charles Mendes de Castro Convidado Trilhas da Serra  



Hélio Pereira Convidado Prefeitura  Santa Luzia  

Claúdio Menta  Convidado Geoline  

Rômulo S. Arreguy  Convidado   

Vitor Luan  Convidado   

Entidades ausentes: 

Márcia Cristina Ferreira 
 

Suplente ASCOPA 

Thiago Horta Titular CEFLUMAC 

Márcia Romero Suplente ASCOSUL 

Carolina Sicari Titular Thyssenkrupp 

Maíra de Souza Heneine Titular Czar Serviços Ambientais 

André Ramos Suplente BRF S.A 

Ocimar Silva Suplente Pref. Municipal de SantaLuzia 

Moacir Barbosa Suplente Pref. Municipal de Sabará 

Ildeu Eduardo Moreira Titular Pref. Municipal de Taquaraçú 

Daniela Amorim Titular BRF S.A 

 
Pauta: 1. Recepção de Conselheiros e Convidados; 

2. Leitura e aprovação da ata (26/05/15); 

3. Informes e encaminhamentos da última reunião; 

4. Assuntos novos; 

5. Encaminhamentos e proposições finais. 

 

Gravação Discussão Encaminhamento e 
Responsável 

1. Recepção de Conselheiros e Convidados; 

              X Os conselheiros são recepcionados ainda na parte exterior do 

Salão Paroquial. 

 
X 

2. Leitura e aprovação da ata (26/05/15); 

 
X 

A aprovação da ata é postergada para 3ª reunião ordinária do 

subcomitê. 

 
X 

 

3. Informes e encaminhamentos da última reunião; 

 
 
 
 

X 

Élio Domingos – Equipe de Mobilização informa sobre encontro 
de subcomitês e sobre momento de fala destinado à 
coordenadores de subcomitês no evento. O coordenador geral 
Deusdedite Aguiar – Prefeitura de Santa Luzia, informa sobre 
encaminhamento da última reunião ordinária, a saber, exposição 
técnica sobre projeto realizado pela EMATER/Sabará para 
construção de fossas. O conselheiro Miguel das Dores - Ass. 
Prod. Familiar de Ravena informa que o responsável técnico da 
EMATER de Sabará, Sr. Dênis, está de férias. Élio Domingos – 
Equipe de Mobilização, sugere próxima reunião 28 de julho à 
tarde, em Santa Luzia.  

Agendar reunião 
ordinária SCBH 
Poderoso 
Vermelho em 28 
de julho na 
Associação 
Empresarial de 
Santa Luzia / Élio 
Domingos – 
Equipe de 
Mobilização. 

4. Assuntos novos; 
 



00:00:00 – 

01:41:28 

A convidada Keylla Cristina informa ser proprietária rural na sub 

bacia do Córrego Siqueiras, afluente da bacia do ribeirão 

Vermelho. Afirma não contribuir com esgotos no curso d’água, 

mas já recebe água comprometida na propriedade. Discute-se 

sobre uso e aplicabilidade de construção de fossas sépticas na 

bacia. Élio Domingos - Equipe de Mobilização sugere contato 

com a empresa Anglogold para apresentação na próxima 

reunião, a fim de apresentarem edital da empresa para aplicação 

de recursos financeiros. O coordenador geral Deusdedite Aguiar 

– Prefeitura de Santa Luzia sugere questionar se a Anglogold 

pode replicar o trabalho feito já feito na UTE Poderoso Vermelho. 

Élio Domingos – Equipe de Mobilização pergunta ao conselheiro 

Russlan Abadjieff sobre modo de identificar parceiros da 

iniciativa privada para demandas do subcomitê. Russlan 

Abadjieff – Associação Empresarial de  Santa Luzia afirma sobre 

necessidade de averiguar essa informação e sugere consultar o 

Sr. Adriano da FIEMG sobre o tema. Élio Domingos pergunta a 

Russlan Abadjieff se há possibilidade de conseguir contato com 

o representante da FIEMG. O conselheiro Russlan Abadjieff fica 

incumbido de fazer o contato e convidar Adriano – FIEMG para 

participar da próxima reunião ordinária do SCBH Poderoso 

Vermelho. O coordenador geral Deusdedite Aguiar – Prefeitura 

de Santa Luzia, informa sobre condicionante da empresa 

Orthocrin, localizada em Santa Luzia. Trata-se de produção de 

mudas de espécies nativas. O coordenador sugere que, em caso 

de necessidade de produtores localizados na bacia pode-se 

fazer contato com o empreendimento citado a fim de que forneça 

as mudas. Fernando Vilaça – IEF, informa que o IEF tem 

expertise em ações similares. Deusdedite Aguiar – Prefeitura de 

Santa Luzia  sugere que Fernando Vilaça identifique parceiros, 

ou seja, proprietários rurais dispostos a plantar mudas e, ainda, 

dispostos a receber o subcomitê ou a sociedade para publicizar 

a ação. Élio Domingos pergunta a Deusdedite se a prefeitura de 

Santa Luzia conhece as áreas degradadas no município. 

Deusdedite Aguiar informa sobre área de atuação do IEF, região 

da APA de Andrequicé, onde fora criada Unidade de 

Conservação de refúgio de vida silvestre, com média de 80% de 

área no território no município de Santa Luzia. Afirma ser 

necessário que se faça visitas aos proprietários nas adjacências 

para recomposição de áreas degradadas. Deusdedite informa 

sobre necessidade de contemplar a calha do ribeirão Vermelho. 

Élio Domingos pergunta se há algum levantamento de fossas na 

bacia. O conselheiro Fernando Vilaça - IEF, informa que foram 

feitos levantamentos pela EMATER na região de Santa Luzia no 

passado. Entretanto, a EMATER foi dissolvida no município. O 

coordenador geral Deusdedite sugere que em caso de existência  

de relato pretérito há possibilidade de se conseguir os relatórios. 

Fernando Vilaça – IEF, informa que o levantamento foi feito na 

bacia do ribeirão da Mata, logo, sendo referente à outro 

subcomitê. Contudo, houve levantamentos na região de 

Contato com a 

empresa Anglo-

gold para apre-

sentação na pró- 

xima reunião ordi-

nária / Equipe de 

Mobilização. 

 

Contato com 

Adriano – FIEMG 

/Conselheiro 

Russlan Abadjieff. 

 

Identificação de 

proprietários 

rurais dispostos a 

plantar mudas e 

receber o sub 

comitê / 

Conselheiro 

Fernando Vilaça-

IEF. 

 

Verificar com 

EMATER se há 

alguma 

informação sobre 

fossas séticas no 

território de Santa 

Luzia / Equipe de 

Mobilização. 

 

Informar/apresen-

tar intenção de 



Várzeas, na sub-bacia do ribeirão Vermelho. Deusdedite sugere 

pesquisar com EMATER se há alguma informação no território 

de Santa Luzia, sugere que Fernando Vilaça – IEF verifique a 

situação (existência de fossas) junto aos proprietários rurais em 

sua área de atuação, na Unidade de Conservação. A questão 

das fossas será esgotada na próxima reunião, coma presença 

da EMATER de Sabará. A questão do envolvimento de 

empresas privadas no subcomitê será falada com o Sr. Adriano -

Fiemg. Élio Domingos – Mobilização CBH Velhas pergunta sobre 

a Orthocrin, sua participação e possibilidade derequere 

apresentação do empreendimento sobre suas condicionantes. O 

coordenador Deusdedite Aguiar sugere que se faça contato com 

a Orthocrin em momento posterior à apresentação da FIEMG. O 

conselheiro Fernando Vilaça – IEF sugere que se traga á público 

o assunto da intenção de perenização da foz do ribeirão 

Vermelho, por parte do empreendimento Trilhas da Serra, 

sugere que seria interessante a discussão deste projeto, ou 

proposta. Informa que a Unidade de Conservação terá um 

conselho consultivo, reuniões demobilização começam em 

agosto. Élio Domingos – Equipe de Mobilização informa que o 

empreendimento representado pela conselheira Maíra – Czar 

Ambiental já passou por processo de outorga, explica o trâmide 

e sugere que apresentação dos empreendedores no subcomitê 

pode ser útil à fprmação dos conselheiros. Explica que o 

subcomitê tem peso nos momentos em que o CBH Rio das 

Velhas participa do processo de outorga. O coordenador geral 

Deusdedite explica que a sociedade, quando consultada, não 

tem entendimento sobre os processos de outorga. Sugere que a 

conselheira Maíra Heneine em sua apresentação explique mais  

sobre o trâmite e etapas da outorga do que o funcionamento do 

empreendimento. Élio Domingos – Mobilização CBH Rio das 

Velhas afirma sobre existência de muitas outorgas e se oferece 

para apresentar mapa de outorgas. Afirma que podem chegar 

outorgas para apreciação do subcomitê. O coordenador geral 

Deusdedite afirma que a apresentação da conselheira Maíra 

Heneine – Czar Ambiental dará aos conselheiros condições de 

entender o processo de outorga/licenciamento, afirma ser uma 

ação pedagógica. Maíra Heneine – Czar Ambiental, concorda 

com a proposição e se compromete a apresentar na próxima 

reunião ordinária do SCBH Poderoso Vermelho. O coordenador 

Deusdedite sugere à conselheira Maíra Heneine informar 

principais gargalos no processo de outorga durante apreciação 

do CBH. A conselheira Daniela Amorim - coordenadora do 

segmento de usuários de água informa que continua na 

coordenação do SCBH Poderoso Vermelho, entretanto, a 

empresa BRF vendeu toda linha de lácteos para empresa 

europeia Lactalis e, agora existe com o nome Elebat. O 

conselheiro Júlio Bernardes – Prefeitura de Sabará inicia 

discussão sobre o edital de chamamento de projetos de 

demanda espontânea do CBH Rio das Velhas. Élio Domingos – 

perenização da 

foz do ribeirão 

Vermelho, por 

parte do empre- 

endimento Trilhas 

da Serra/ 

Conselheiro Ítalo 

Tadeu- Trilhas da 

Serra. 

 

 

 

Apresentação so- 

bre processo de 

outorga.Conselhei

ra Maíra Heneine 

– Czar Ambiental. 

 

Estruturação (es- 

crita) da demanda 

de projeto hidro-

ambiental já apro-

vado pelo SCBH 

Poderoso Verme- 

lho./ Conselheiros 

Júlio Bernardes- 

Prefeitura de Sa- 

bará e Maíra He- 

neine – Czar Ser- 

viços Ambientais. 



Equipe de Mobilização faz explanação sobre o edital (ofício CBH 

Velhas 097/2015). Informa da necessidade de apresentação de 

demanda em reunião ordinária do subcomitê, pois há 

necessidade de que o mesmo dê anuência para aprovação de 

demandas. Júlio Bernardes – Prefeitura de Sabará, informa que 

a principal demanda do subcomitê Poderoso Vermelho seria o 

monitoramento de águas. O coordenador geral Deusdedite 

pergunta se este monitoramento deveria ser feito na bacia do 

Córrego Siqueiras. O conselheiro Júlio Bernardes apresenta 

demanda com proposta para toda a UTE. Propõe diagnóstico de 

agricultura familiar, pois, já são conhecidos seis agricultores 

familiares, que tem apoio da prefeitura de Sabará. Este apoio 

deve ser considerado como fator de relevância. O conselheiro 

Júlio Bernardes explica que a demanda se trata de um 

diagnóstico de agricultura familiar e monitoramento da qualidade 

de água na UTE Poderoso Vermelho. Questiona sobre projeto 

hidroambiental já desenvolvido no SCBH Caeté Sabará. Élio 

Domingos – Equipe de Mobilização explica que o projeto 

hidroambiental do SCBH Caeté-Sabará foi fruto de uma 

demanda de monitoramento de qualidade de águas em 

nascentes da UTE Caeté-Sabará. Para tal, foi licitada a empresa 

Lume. Foi feito um trabalho de boa qualidade, em dois períodos 

do ano (seco e úmido). Considera que o subcomitê Caeté 

Sabará não se apropriou do trabalho, pois caberia ao subcomitê 

pedir contininuidade das ações. O conselheiro Júlio Bernardes 

afirma que o monitoramento deve ser feito com 

encaminhamentos,  após identificação de problemas na bacia 

deveria-se buscar mitigação dos mesmos. Sobre o ofício CBH 

Velhas 097/2015, Élio Domingos – Equipe de Mobilização, 

explica que o edital pede um conteúdo mínimo e explica que a 

Câmara Técnica de Planejamento, Projetos e Controle - CTPC 

vai considerar se há aprovação do subcomitê por meio de ata 

assinada. O coordenador geral Deudedite Aguiar alerta para a 

necessidade de haver uma demanda bem estruturada. 

Questiona se o SCBH Poderoso Vermelho deve aproveitar o 

momento do atual edital ou estruturar melhor proposta para 

novas aberturas de chamamentos a partir de 2016, uma vez que 

não . O conselheiro Russlan Abadiejj - Associação Empresarial 

de Santa Luzia faz leitura de ofício de chamamento n° 97/2015. 

Élio Domingos – Equipe de Mobilização informa sobre 

necessidade de se elencar prioridades de demandas caso surja 

mais de uma demanda no subcomitê. O coordenador geral 

Deusdedite Aguiar sugere que o SCBH Poderoso Vermelho 

aprove a demanda de monitormaneto de cursos d’água e 

cadastro de agricultores familiares, sugere que os 

coordenadores assinem e pergunta se o conselheiro Júlio 

Bernardes pode estruturar a demanda por escrito conforme as 

premissas do ofício 97/2015 do CBH Rio das Velhas. Os 

conselheiros Júlio Bernardes – Prefeitura de Sabará e Maíra 

Heneine - Czar Serviços Ambientais, incumbem-se de estruturar 



a demandado projeto hidroambiental por escrito. É agendado 

encontro na sede do CBH Rio das Velhas entre os conselheiros 

Júlio Bernardes, Maíra Heneine e Equipe de Mobilização, a fim 

de que a proposta seja estrututrada de acordo com o ofício. A 

demanda referente à contratação de diagnóstico de agricultores 

familiares e monitoramento de cursos d’água na UTE Poderoso 

Vermelho  é aprovada pelos conselheiros que a elencam como 

demanda de projeto hidroambiental do SCBH Poderoso 

Vermelho. Os conselheiros promovem análise conjunta do 

mapa/banner da UTE Poderoso Vermelho e a reunião é 

finalizada. O conselheiro Russlan Abadjieff – Associação 

Empresarial de Santa Luzia sugere que as reuniões sejam 

realizadas em período matutino. Define-se por fazer a próxima 

reunião às 14h00 do dia 28 de julho, na sede da Associação 

Empresarial de Santa Luzia sendo feitas no período da manhã 

as reuniões subsequentes. 

 

5. Encaminhamentos e proposições finais. 

 
 
 

X 

 Agendar reunião ordinária SCBH Poderoso Vermelho em 
28/07/15 na Associação Empresarial de Santa Luzia / 
Élio Domingos Equipe de Mobilização. 

 

 Contato com a empresa Anglogold para apresentação na 
próxima reunião ordinária / Equipe de Mobilização. 
 

 Contato/convite para Adriano – FIEMG /Conselheiro 
Russlan Abadjieff – Associação Empresarial de Santa 
Luzia. 

 Identificação de proprietários rurais dispostos a plantar 
mudas e receber o subcomitê / Conselheiro Fernando 
Vilaça-IEF. 

 Verificar com EMATER se há alguma informação sobre 
fossas séticas no território de Santa Luzia / Equipe de 
Mobilização. 

 Informar/apresentar intenção de perenização da foz do 
ribeirão Vermelho, por parte do empreendimento Trilhas 
da Serra/ Conselheiro Ítalo Tadeu - Trilhas da Serra. 

 Apresentação sobre processo de outorga. Conselheira 
Maíra Heneine – Czar Ambiental. 

 Estruturação (escrita) da demanda de projeto 
hidroambiental já aprovado pelo SCBH Poderoso 
Vermelho/ Conselheiros Júlio Bernardes- Prefeitura de 
Sabará e Maíra Heneine – Czar Serviços Ambientais 

 

Responsável pelo 
registro:  

Élio Domingos Neto - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

 











 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SCBH NASCENTES 



            

 

SCBH NASCENTES 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

Ofício N° 07/2015 – SCBH Nascentes 
 

   Ouro Preto, 30 de junho de 2015. 
 

 
Ref.: 9° Reunião Ordinária do SCBH Nascentes 

 
Prezado(a) Senhor(a), 
 
Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo SCBH Nascentes, convidamos para a 9° 

Reunião Ordinária que será realizada no dia 10 de julho de 2015 (Sexta-Feira), no Parque 

Natural Municipal Cachoeira das Andorinhas, Portaria Principal do Morro São João - Ouro 

Preto/ Minas Gerais, com início às 09h. 

 
Pauta: 
 
1. Discussão e aprovação da ata: 11/06/2015 (em anexo); 

2. Informes:  

 Resultados do V Encontro de Subcomitês; 

 Reunião realizada entre a coordenação do Subcomitê e AGB Peixe Vivo; 

 Status Plano Municipal de Saneamento Básico de Ouro Preto; 

3. Apresentação e discussão das demandas espontâneas de estudos, projetos e 

obras, atendendo a Deliberação Normativa N° 01, de 11 de fevereiro de 2015; 

4. Visita de Campo no Parque Natural Municipal Cachoeira das Andorinhas a partir das 13h00; 

5. Discussões, encaminhamentos, outros. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222 8350 ou por meio do endereço eletrônico 

fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

 

Atenciosamente, 

 

 

Ronald de Carvalho Guerra 

Coordenador Geral do SCBH Nascentes 



 

                                                                                                                                               
Objeto: 9° Reunião Ordinária do SCBH Nascentes 

 

Reunião N°: 006/2015 Próxima reunião: 007/2015 

Data: 10/07/2015 Data: 07/08/2015 

Horário: 09h00 Horário 09h00 

Local: 
Parque Natural Municipal 
Cachoeira das Andorinhas 

Local: 
Fundação Gorceix 

 

Conselheiros(as)/ Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Ronald de Carvalho Guerra Titular Associação Quadrilátero das Águas 

Heloísa Cristina França Cavallieri Pedrosa Titular SAAE Itabirito 

Carlos Lucchi Rocha Suplente Ass. Com. Artesões e Agricultores de Maciel 

Maria Aparecida de Souza Suplente COPASA 

Rayssa G. de Souza Suplente Jaguar Mining 

Fellipe Ramos Baptista Titular Pedreira Irmãos Machado 

Penha Aparecida Vicente Titular Secretaria de Meio Ambiente de Ouro Preto 

Fabíola de Pena Forte Nonato Titular Secretaria de Meio Ambiente de Itabirito 

Alberto Vieira de Melo Matos Titular Instituto Estadual de Florestas 

Marina Caldeira Tonucci Titular SEMAE – Ouro Preto 

Francisco de Assis G. da Silva Titular Câmara Municipal de Ouro Preto 

Clayton Almeida  Convidado SAAE Itabirito 

Sirlene Bernardo Convidada Prefeitura Ouro Preto 

Katerine Silva Convidada SEMAE – Ouro Preto 

Azelanja O. Felipe Convidada Câmara Municipal de Ouro Preto 

Jeam Marcel Convidado Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Fernanda Oliveira Convidada Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Conselheiros(as)/ Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Edenir Ubaldo Monteiro Titular Fundação Aleijadinho 

Maria das Graças de Melo Ferreira Titular APAOP 

Jurandir José dos Santos Suplente ONG Brigada 1 

Carlos Eduardo da Silva Suplente Rodol 

Vander Luiz de Paula Suplente Santo Antônio do Leite 

José Luiz Esteves dos Santos Suplente Sindicato Rural de Itabirito 

Erika Curtiss dos Santos Suplente Secretaria de Meio Ambiente de Ouro Preto 

Júlia Cecília Martins Braga Suplente Instituto Estadual de Florestas 

Conselheiros(as)/ Entidades ausentes justificadas: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Marco Antônio Ferreira Pedrosa Titular Fundação Gorceix 

Ivana Célia Oliveira Titular BEMIL 

Renato Júnior Constâncio Suplente CEMIG 

Registro de Reunião – SCBH Nascentes 



 Pauta: 

1. Discussão e aprovação da ata: 11/06/2015 

2. Informes: 

 Resultados do V Encontro de Subcomitês; 

 Reunião realizada entre a coordenação do Subcomitê e AGB Peixe Vivo; 

 Status Plano Municipal de Saneamento Básico de Ouro Preto; 

3. Apresentação e discussão das demandas espontâneas de estudos, projetos e obras, atendendo 

a Deliberação Normativa N° 01, de 11 de fevereiro de 2015; 

4.Visita de Campo no Parque Natural Municipal Cachoeira das Andorinhas a partir das 13h00; 

5. Discussões, encaminhamentos, outros.    

 

Gravação: Resumo dos assuntos tratados: Encaminhamentos/OBS: Responsável: 

1. Aprovação da ata - Reunião realizada em 11/06/15 

00:00:00 – 00:00:55 Documento aprovado sem alterações x x 

2. Informes 

00:00:55 – 00:53:40 

Resultados do V Encontro de Subcomitês: 

Penha Vicente elogia o evento. Em sua opnião, as 
informações compartilhadas foram importantes e 
os subcomitês vivenciam problemas parecidos. 
Fabíola Nonato elogia o Festivelhas. Em sua 
opnião, o evento foi muito positivo e enriquecedor, 
com boa repercussão entre a população. Sugere 
que nas próximas edições que a programação seja 
realizada em no mínimo dois dias. Ronald Guerra 
ressalta a importância do evento, onde cada vez 
mais ocorre o fortalecimento de uma rede 
composta entre a sociedade civil, poder público e 
usuários de água. O mesmo afirma que este 
modelo de gestão de comitês de bacia hidrográfica 
é único, descentralizando e com autonomia local, 
em uma bacia tão grande, essa forma de gestão 
poderia ser replicada em outros comitês. Guerra 
elogia o empenho e apoio da Prefeitura de Itabirito, 
mesmo com poucos recursos o Festival teve 
grande envolvimento de todos, inclusive da classe 
artística. Guerra sugere uma melhoria na logística, 
havendo uma junção das áreas de alimentação e 
dos shows, para que as pessoas não fiquem 
espalhadas. Alberto Matos fala que o V Encontro 
de Subcomitês foi produtivo e esclarecedor. 
Rayssa Souza afirma que ficou claro as 
dificuldades dos Subcomtês terem acesso  aos 
licenciamentos ambientais. Rayssa explica que 
também participa do Comitê da Bacia Hidrográfica 
do Rio Pará e que existe uma atuação muito forte 
do Comitê nas licenças ambientais, incluindo até 
mesmo condicionantes que não exigidas pelo 
órgão ambiental. O Comitê acompanha todos os 
processos. Rayssa Souza pede que o Subcomitê 
Nascentes busque se fortalecer nesta questão, 
aproximando mais da CTOC. Ronald Guerra 
explica a importância deste fortalecimento, o 
mesmo afirma que existem empresas que 
explotam água, sem passarem pelo processo de 
outorga, além disso, é relevante que empresas 
façam estudos das microbacias para entendimento 
da dinâmica hídrica.  

  

Reunião realizada entre a coordenação do 
Subcomitê e AGB Peixe Vivo: Alberto Matos 

explica que está terminando a elaboração do termo 
de referência, que será enviado para ABG Peixe 
Vivo. Segundo o Matos, para elaboração do Plano 
de Manejo do Parque Natural Municipal Cachoeira 
das Andorinhas, será necessário uma 

 
 

 



readequação das zonas de amortecimento da APA 
Cachoeira das Andorinhas e  Floresta Estadual 
UAIMII, para que não haja conflito entre estas 
zonas.  

Status Plano Municipal de Saneamento Básico 

de Ouro Preto: Ronald Guerra fala que o plano 

está aprovado, faltando a regulamentação do 
serviço como: os valores da hidrometração, 
normas, direitos, deveres de usuários e do órgão 
gestor. Falta a elaboração e aprovação na Câmara 
dos Vereadores. Francisco Silva sugere que na 
próxima reunião o COMUSA seja convidado para  
apresentar melhor a situação do plano. Ronald 
Guerra também sugere um seminário específico 
para discutir sobre  a crise hídrica no alto Rio das 
Velhas, com participação de ONG’s, secretários 
municipais, estaduais, Copasa, prefeitos, 
empresários e coordenadores dos Subcomitês.  
Segundo Guerra, esta discussão precisa ser mais 
ampla, devido à crescente expansão de 
empreendimentos na região e, consequente 
aumento da demanda de água. Fernanda Oliveira 
afirma que vai articular junto ao CBH Rio das 
Velhas a composição da mesa do evento e enviará 
para aprovação do Subcomitê.  

 
 
 

Convidar o COMUSA 
para apresentação do 

status do PMSB 
 
 
 
 
 
 

Seminário  para 
discussão sobre a crise 
hídrica no alto Rio das 

Velhas 

 
 
 
 
 
 

Ronald Guerra 
 
 
 
 
 
 
 
 

Ronald Guerra e Equipe 

de Mobilização CBH Rio 

das Velhas 

 
 

3. Apresentação e discussão das demandas espontâneas de estudos, projetos e obras, atendendo a Deliberação    
    Normativa N° 01, de 11 de fevereiro de 2015 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
00:53:41 – 02:27:12 

Heloísa França apresenta demanda do SAAE de 

Itabirito: Projeto básico e executivo do sistema de 

esgotamento sanitário do Distrito de Acuruí em 

Itabirito. O objetivo geral é eliminar o uso de fossas 

sépticas pela comunidade local, além dos 

lançamentos de esgotos in natura que ocorrem 

atualmente na barragem Rio de Pedras. Heloísa 

França explica os itens exigidos dentro da DN-01: 

justificativas, metas, área de abrangência, 

relevância ambiental e público atingido. Ronald 

Guerra pergunta se seria possível fazer uma 

alteração na demanda, apresentando-a como 

projeto básico, onde de posse do mesmo, seria 

possível captar recursos, inclusive para elaboração 

do projeto executivo. Desta forma, seria possível 

utilizar o recurso previsto dentro da DN-01 para as 

duas demandas apresentadas no Subcomitê. 

Heloísa França afirma que retirará alguns itens, 

adequando a demanda somente para projeto 

básico. Ronald Guerra apresenta o projeto da ONG 

AQUA, tendo como objetivo a Revitalização de 

quatro microbacias inseridas na bacia hidrográfica 

do Rio das Velhas e na APA das Andorinhas. O 

objetivo geral desse projeto é aumentar a 

quantidade e a qualidade da água de quatro 

microbacias de cabeceira, pertencentes à bacia 

hidrográfica do Rio das Velhas, inseridas na Área 

de Proteção Ambiental Estadual da Cachoeira das 

Andorinhas. Ronald Guerra explica os itens 

exigidos dentro da DN-01, justificativa, metas, área 

de abrangência, relevância ambiental e público 

atingido. Fernanda Oliveira explica que os 

proponentes enviem suas demandas estruturadas 

em documentos para o CBH Rio das Velhas até o 

dia 13/07. Fernanda explica que após o termo de 

referência elaborado pela AGB Peixe Vivo, serão 

definidas as especificidades de cada demanda. Os  

proponente terão que apresentar posteriormente 

 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 

 
 
 



estes projetos na CTPC. Para hierarquização das 

demanda prioritárias, foi aplicada a Matriz de 

Classificação de Projetos, elaborada e aprovada 

pelo SCBH Nascentes. Após votação dos 

conselheiros titulares, as duas demandas foram 

classificadas como alta prioridade, entretanto, na 

aplicação da Matriz supracitada, o projeto  

Revitalização de quatro microbacias inseridas na 

bacia hidrográfica do Rio das Velhas e na APA das 

Andorinhas, obteve 9,6 pontos; O projeto básico e 

executivo do sistema de esgotamento sanitário do 

Distrito de Acuruí em Itabirito, obteve 9,1 pontos. 

5. Discussões, encaminhamentos, outros 

- Convidar o COMUSA para apresentação do status do PMSB; 
- Seminário  para discussão sobre a crise hídrica no alto Rio das Velhas; 
- Verificar com a CEMIG se a apresentação sobre a Barragem Rio de Pedras poderá ser realizada em agosto; 
- Próxima Reunião Ordinária do SCBH Nascentes: 07 de agosto de 2015. Local: Fundação Gorceix. Horário: 09h.  

 

Responsável pelo registro:  Jeam Marcel – Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas. 

 

 

___________________________ 

Ronald de Carvalho Guerra 

Coordenador Geral do SCBH Nascentes 

 

___________________________ 

Heloísa Cristina França Cavallieri Pedrosa 

Coordenadora do segmento usuários de água 
 
 

___________________________ 

Alberto Vieira de Melo Matos 

Coordenador do segmento poder público 











 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SCBH ONÇA 



 

 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
DO RIBEIRÃO DO ONÇA  

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

 

 

Ofício n. 06/2015  

  Belo Horizonte, 01 de Julho de 2015 

 

Prezados e Prezadas, 

 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão 

Onça (SCBH Ribeirão Onça) convidamos para Reunião Extraordinária que será realizada no dia 09 

de Julho de 2015 (terça-feira), com início às 14 horas, na Sede do Propam, localizado na rua 

Radialista Ubaldo Ferreira n°20, Bairro Castelo, Belo Horizonte.  

 

Pauta: 
 
 
14h00 às 14h20: Aprovação da Pauta da Reunião Ordinária do dia 16 de Junho de 2015. 
14h20 às 14h50: Avaliação e informes sobre Encontro dos Subcomitês. 
14h50 às 15h30: Proposições e encaminhamentos sobre as deliberações decorridas do Encontro. 
15h30 às 17h00: Apreciação e deliberação sobre as demandas,  em atendimento aos procedimentos 
estabelecidos pela Deliberação Normativa CBH VELHAS Nº 01, de 11 de fevereiro de 2015. 
 

A confirmação de sua presença ou representante e quaisquer informações complementares 

poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222-8350, ou por meio do endereço eletrônico 

izabella.resende@cbhvelhas.org.br e thiago.rodrigues@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua habitual participação, subscrevo-me. 

 

 

Atenciosamente, 

 

 

Marcio Lima 

Coordenador Geral 



                                         

REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Extraordinária do SCBH Ribeirão Onça 

 

Reunião n° 05/2015 Próxima reunião: 06/2015 

Data: 09/07/2015 Data: 18/08/2015 

Horário: 14h00 Horário 14h 

Local: Sede PROPAM 

 

Local: A definir 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Carlos Alberto Ferreira da Silva Titular Associação do Bairro Colorado – 

Contagem 

Carlos Henrique Ramos Mello Filho Suplente Secretaria Municipal de Meio Ambiente 

de Contagem 

José do Espírito Santo Suplente Secretaria de Administração Regional 

Municipal Pampulha 

José Liberato de Sá Moraes Titular Secretaria de Administração Regional 

Nordeste 

Leandro Martins Braga Suplente Secretaria de Administração Regional 

Municipal Norte 

Márcio Roberto Lima Titular Consórcio de Recuperação da Lagoa da 

Pampulha 

Maria José Zeferino Vieira Suplente Igreja Nossa Senhora da Paz 

Maria Luisa Lelis Moreira Titular COMUPRA 

Marluce Nogueira Quaresma Titular Copasa / BH 



Mônica de Oliveira Franco Latorre Suplente Secretaria de Administração Regional 

Nordeste 

Paulo Vicente Rodrigues Titular Indústria de Refrigerantes Mate Couro 

S.A. 

Rosângela Durso Suplente Secretaria Municipal de Saúde de Belo 

Horizonte 

Rui Lara de Assis Titular Gerencia Regional de Licenciamento 

Urbanístico Venda Nova – GELURB - 

VN 

Fernanda Alves Pereira Convidada SEMAS 

Juliana Saraiva Convidada COPASA 

Nirma  Convidada Núcleo Cascatinha 

Gabriele R. dos Santos Convidada Projeto Manuelzão 

Sônia Maria Ferreira Convidada Núcleo Cascatinha 

Thiago Antunes Convidado Copasa 

Pedro Luiz de Oliveira Convidado E. E. Padre Matias 

Entidades Ausentes 

Nomes: Representação: Entidade: 

Daniel Sérgio de Jesus Titular Copasa/Contagem 

Andreza Bueno Suplente Associação Mineira de Eng. Ambiental 

Andreza Bueno Suplente Associação Mineira de Eng. Ambiental 

(AMEA) 

Artur Celso Filho Suplente Consórcio de Recuperação da Lagoa Da 

Pampulha 

Carla Wstane de Souza Titular UNI BH 

Dalva Maria Lara Corrêa Dias Suplente Núcleo Integrado Cascatinha 



Fernando Batista de Andrade Titular Horizonte Têxtil LTDA 

Flávia Cerávolo Silva Suplente Secretaria de Administração Regional 

Municipal Pampulha 

Gaby Almeida Costa Suplente COPASA/Contagem 

Gina Mantila Titular Ceasa 

Ildéia Otoni Ribeiro Titular Movimento Reage Goiânia 

Jorge Martins Espechit Titular Fundação Zoobotânica 

Karine de Matos Superbi Suplente Refrigerantes Minas Gerais – Coca-Cola 

Laura Vasconcelos Oliveira  UFMG 

Lindaura Rosa dos Santos Suplente ASSUFEMG 

Luciana da Silva Gomes Titular Paróquia São Francisco Xavier 

Maurilio Soares Titular ACPD 

Diogo César Pereira Titular Superintendência de Limpeza Urbana – 

SLU/BH 

Sérgio Myssior Suplente Instituto de Arquitetos do Brasil – IAB 

MG 

Tarcísio Márcio Magalhães Pinheiro Titular Instituto Guaicuy SOS Rio das Velhas 

Vinícius Alexandre Barroso dos 

Santos 

Titular Shopping Estação BH 

Yvayr Nunes Soalheiro Titular Secretaria Municipal de Meio Ambiente 

de Contagem 

 

Pauta: 1. Aprovação da ata – reunião 16 de Junho. 

2. Avaliação e informes sobre Encontro dos Subcomitês. 

3. Proposições e encaminhamentos sobre as deliberações decorridas do 

Encontro. 



4. Apreciação e deliberação sobre as demandas,  em atendimento aos 

procedimentos estabelecidos pela Deliberação Normativa CBH VELHAS Nº 01, 

de 11 de fevereiro de 2015. 

 

 

Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 

1.Aprovação da pauta/Aprovação da ata de reunião ordinária (02/06/2015) 

 A ata foi aprovada sem adendos ou considerações. 

2. Avaliação e informes sobre Encontro dos Subcomitês 

Os conselheiros que participaram do Encontro de Subcomitês presentes, Maria José Zeferino, 

Marluce Nogueira, Marcio Lima e José Liberato, elogiaram a organização do evento e as 

discussões que foram desenvolvidas. Em função da necessidade de tempo para discutir as 

demandas de projetos hidroambientais prevista para a presente reunião, é definido para a 

próxima pauta aprofundar na discussão do Encontro dos Subcomitês, para ser possível avaliar 

os encaminhamentos e a participação do SCBH Ribeirão Onça.  

Durante os informes a conselheira Maria José Z. Vieira apresentou uma denúncia de 

canalização ilegal no bairro, de acordo com a mesma, moradores que não estão sendo 

atendidos pela captação de esgoto estão canalizando um córrego e fazendo ligações de esgoto 

junto às manilhas, bem como a captação da água pluvial.  

Izabella, da equipe de mobilização do CBH Rio das Velhas, informa que sobre o projeto que visa 

valorizar os cuidadores de nascentes, aguarda retorno da Presidência do CBH Rio das Velhas e 

AGB Peixe Vivo, para dar continuidade às diretrizes já estabelecidas. O Conselheiro Marcio 

Lima, observando que durante o andamento da pauta havia a praxe de se apresentar informes e 

denúncias de forma não organizada na pauta, sugeriu e ficou aprovado que doravante o primeiro 

ponto de pauta será os informes gerais e possíveis denuncias sobre acontecidos dentro e fora 

da bacia. Que caso alguma suscitasse maior discussão, seria avaliado pelo plenário se seria 



feito naquele momento ou ao final do cumprimento da pauta. 

3. Proposições e encaminhamentos sobre as deliberações decorridas do Encontro 

Debate será realizado na próxima reunião ordinária. 

4.  Apreciação e deliberação sobre as demandas, em atendimento aos procedimentos 
estabelecidos pela Deliberação Normativa CBH VELHAS Nº 01, de 11 de fevereiro de 2015 

Após uma ampla contextualização de como deverão ser apresentados e elaborados os projetos 

hidroambientais apresentados pela representante de equipe de mobilização do CBH Rio das 

Velhas, Izabella Resende, foi aberto a palavra aos conselheiros para o debate, em que várias 

demandas do Subcomitê foram apresentadas.  José Liberato defendeu a necessidade de 

mapear as áreas de proteção ou áreas de recarga de margens e de nascentes na bacia. Os 

conselheiros ponderaram sobre as nascentes e áreas de recarga nos centros urbanos e 

chegaram a conclusão que esta é a prioridade da sub- bacia atualmente. A partir de então duas 

propostas foram construídas e uma terceira apresentada pela conselheira Maria Luisa Lelis 

Moreira, que, receosa quanto ao estudo da prefeitura de Belo Horizonte, no qual foi informado 

não ter encontrado nenhuma nascente na área do futuro Parque do Ribeirão Onça, sugere 

cadastrar as nascente neste área. Maria Luisa argumenta, que por ser moradora da região e 

atuante junto à sociedade civil, a mesma conhece as nascentes existentes e sugere que seja 

incorporada às demandas uma proposta de georeferenciar tais nascente, de forma a se construir 

um grupo de dados das mesmas na área já mencionada. 

O Projeto Hidroambiental, já em processo de discussão nas reuniões anteriores, é a 

continuidade do Projeto “Valorização de Nascentes Urbanas”, que prevê recuperação de cinco 

nascentes urbanas na bacia do Ribeirão Onça. E por fim, sintetizando toda a discussão em torno 

do assunto, houve mais uma demanda que sugere criar um cadastro de todas as nascentes da 

sub bacia do Ribeirão Onça, utilizando dos cadastros que já existem e ampliando na medida em 



que se descobre novas nascentes. Também nesse projeto, inclui-se um diagnóstico básico 

dessas nascentes, que permita a análise básica da qualidade da água.  

É esclarecido, por meio da apresentação realizada por Izabella Resende, que tais demandas 

discutidas se referem à Implantação de Projetos Estruturadores e Hidroambientais na Unidade 

Estratégica Ribeirão Onça e, sendo assim, devem estar de acordo com a na Deliberação 

Normativa 01/2015 e ofício 97/2015 do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas. As 

propostas discutidas se enquadram na rubrica III.2.1.1 do Plano Plurianual Anual (PPA) 2015 – 

2017 do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas. 

Ao final da reunião o convidado Pedro Luíz de Oliveira solicitou que fosse feita uma visita a uma 

nascente localizada no bairro Glória, na escola Padre Matias. A intenção dessa visita é a de 

analisar a nascente e a permeabilidade do solo local. Na próxima reunião ordinária a solicitação 

será analisada conforme o Planejamento do Subcomitê. 

Encerrada a reunião extraordinária, seguiu-se a feitura da ata. 

Responsável 

pelo registro:  

Thiago Augusto Rodrigues e Izabella Resende- Equipe de Mobilização do CBH 

Rio das Velhas. 

 

____________________________ 

Márcio Roberto Lima 

Coordenador do segmento sociedade civil  

Coordenador geral do SCBH Ribeirão Onça 

 

___________________________ 

José Liberato de Sá Moraes 

Coordenador do segmento poder público 

 

 

_____________________________ 

Marluce Nogueira Quaresma 

Coordenadora do segmento usuários de água 











 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SCBH TAQUARAÇU 



                                                                                                                                 

SUBCOMITÊ RIO TAQUARAÇU 
Caeté – Nova União – Taquaraçu de Minas 

 

                                                                              
Ofício n°007/2015/SCBH RIO TAQUARAÇU 

 

                                                                                        Belo Horizonte, 01 de julho de 2015 

  

Ref.: 48ª Reunião Ordinária do Subcomitê Rio Taquaraçu  

 

Prezado (a) Senhor (a),  

 

Em continuidade às atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio Taquaraçu para o 

ano de 2015, gostaríamos de convidá-lo (a) para a 1ª reunião do Grupo de Trabalho será 

realizada no dia 08 de julho de 2015 (quarta-feira), no Anexo Administrativo, localizado à 

Av. Jair Dantas, Nº 216, bairro José Brandão, Município de Caeté/MG, com início às 9h30.  

Pauta  

1.0. Recepção de Conselheiros e Convidados. 

2.0. Aprovação da ata da 46ª reunião ordinária SCBH Rio Taquaraçu realizadas no dia 

15/05/2015. (anexo favor realizar leitura previa). 

3.0. Grupo de Trabalho Poder Público – Relato status de debate na reunião realizada no dia 

18/06/2015 para definição da demanda de Projeto Hidroambiental, com apresentação da 

proposta e aprovação do Projeto Hidroambiental de Saneamento para Instalação de 

Fossas Sépticas da Bacia Hidrográfica do Rio Taquaraçu. – (Apresentação – Mariana 

Morales) 

4.0. Encaminhamentos informes e encerramento. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 
poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222-8350, ou por meio dos endereços 
eletrônicos: derza.nogueira@cbhvelhas.org.br ou gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br.  
 
Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me.  
 
Atenciosamente, 
 
 
 

  
Mariana Morales 

Coordenadora Geral SCBH Rio Taquaraçu 



                                                                                                                                                
                                    
Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Rio Taquaraçu 

 

Reunião n° 48ª/2015 Próxima reunião: 49ª/2015 

Data: 08/07/2015 Data: 14/08/2015 

Horário: 9h30 Horário 9h00 

Local: Município de Caeté Local: Município de Taquaraçu 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Walter Caetano Titular União Agropecuária Ind Com Import Expor de 
Bebidas 

Matildes Lara Titular Prefeitura Taquaraçu  

Ricardo Costa Carvalho Titular Copasa 

Roberto Barbosa - Representante Titular Arcellor Mittal 

Mariana Morales Titular Instituto Pe de Urucum 

Derza Aparecida Costa Nogueira Titular Instituto Guaicuy 

Hugo S. Gouveia Titular Secretaria Mun. Meio Ambiente de Caeté 

José Luiz Ciotola Guimarães Titular EMATER-MG 

Carmelita - Representante Suplente Centro Novo Horizonte 

Bruna Raquel Cruz  Titular  Sec Meio Ambiente Taquaraçu de Minas 

Gabriela M.S. Santos Convidado(a) Arcellor Mittal 

Gisele Fernandes de Sales Barbosa Convidado(a) Equipe de mobilização CBH Velhas 

Karina M. Soares Convidado(a) Centro Novo Horizonte 

Joselaine A.R. Figueiras Convidado(a) UFMG/ IGAM 

Marcos Sampaio Convidado(a) EMATER-MG 

Entidades ausentes 

Nomes:   

Diermerson Neves Porto Titular SAAE Município de Caeté 

Pedro Repolês Titular Secretaria Mun Meio Amb. Agric. Nova União 

Carlos Magalhaes  Titular  Assoc. Comunitária de Roças Novas 

Ademir Martins Bento Titular MACACA 

Tarcísio de Paula Cardoso Titular ACOMCHAMA 

 

Pauta: 1.0. Recepção de Conselheiros e Convidados. 

2.0. Grupo de Trabalho Poder Público – Relato status de debate na reunião realizada no dia 

18/06/2015 para definição da demanda de Projeto Hidroambiental, com apresentação da proposta 

e aprovação do Projeto Hidroambiental de Saneamento para Instalação de Fossas Sépticas 

da Bacia Hidrográfica do Rio Taquaraçu. – (Apresentação – Mariana Morales) 

3.0. Encaminhamentos informes e encerramento. 

 

Gravação Resumo dos assuntos tratados/ Encaminhamentos/OBS Responsável 

REGISTRO DE REUNIÃO 



2.0. Grupo de Trabalho Poder Público – Relato status de debate na reunião realizada no dia 18/06/2015 para 
definição da demanda de Projeto Hidroambiental, com apresentação da proposta e aprovação do Projeto 
Hidroambiental de Saneamento para Instalação de Fossas Sépticas da Bacia Hidrográfica do Rio Taquaraçu. – 
(Apresentação – Mariana Morales) 
 

00:00:01 
00:52:04 

A Sra. Mariana Morales inicia a reunião apresentando o “Projeto 
Hidroambiental de Saneamento para Instalação de Fossas Sépticas da 
Bacia Hidrográfica do Rio Taquaraçu”. A estrutura do projeto foi lida pelos 
participantes, conforme texto apresentado a seguir: 
Justificativa 
A água é uma substância essencial para a manutenção da vida, entretanto, 
também pode ser um meio de veiculação para inúmeras doenças quando 
não tratada de maneira adequada. As doenças de veiculação hídrica 
predominam principalmente nas regiões rurais, onde o tratamento da água é 
deficiente ou inexistente. 
As residências na área rural não possuem sistema de saneamento adequado 
e muitas vezes não são inseridas no sistema de esgotamento sanitário 
disponível no município. De acordo normas NBR 7229 e NBR 13969, nos 
locais não servidos por rede coletora pública de esgotos, os esgotos das 
residências e demais edificações aí existentes, deverão ser lançados em um 
sistema de fossa séptica e unidades de disposição final de efluentes líquidos 
no solo.  
Segundo os Planos de Saneamento dos municípios de Caeté, Taquaraçu de 
Minas e Nova União, após a verificação do panorama da distribuição dos 
domicílios onde as condições mínimas de esgotamento sanitário não são 
atendidas, é necessário elaborar projetos para implantação de soluções 
estáticas nas localidades rurais não atendidas por sistemas coletivos. Uma 
das diretrizes da política de saneamento é garantir meios adequados para 
atendimento da população dispersa. Os municípios ainda deverão criar e 
implantar programas de assistência técnica, a fim de orientar a construção e 
manutenção adequada dos sistemas individuais de esgotamento sanitários, 
adotados como solução na zona rural. Em ambos citam exemplos de 
projetos já realizados pela Prefeitura em conjunto com a EMATER e outras 
parcerias contemplando fossas sépticas Biodigestoras implantadas em zonas 
rurais dos municípios.  
É importante salientar que nos PMSB dos municípios envolvidos citam que 
os recursos para o desenvolvimento dos referidos trabalhos, podem ser 
captados junto a órgãos e entidades que alocam recursos para programas de 
saneamento rural. 
A fossa séptica é um dispositivo de tratamento de esgotos destinado a 
receber a contribuição de um ou mais domicílios e com capacidade de dar 
aos esgotos um grau de tratamento compatível com a sua simplicidade e 
custo. Consistem em um sistema inovador de esgotamento sanitário, 
permitem a melhoria na qualidade de vida das comunidades ao prevenir 
doenças relacionadas à falta de saneamento básico, além de contribuírem 
para proteção ambiental, uma vez que impedem a contaminação dos lençóis 
subterrâneos de água.  
A implantação desse projeto, do ponto de vista econômico, visa ainda 
despertar o interesse da população local pela preservação dos recursos 
hídricos, uma vez que as instalações dos equipamentos utilizados são de 
baixo custo e fácil manutenção, tornando-se viável a manifestação e 
interesse daqueles que não forem inseridos no projeto.  
Diante destes fatos e cientes de que todos os cidadãos têm direito a ter suas 
necessidades básicas atendidas, o presente projeto visa à captação de 
recursos para a construção de 500 fossas sépticas econômicas. A execução 
deste projeto na bacia do Rio Taquaraçu, que envolve os municípios de 
Caeté, Nova União e Taquaraçu de Minas, é de suma importância para 
possibilitar o exercício de cidadania da população rural através da melhoria 
da qualidade de vida e da saúde, evitando a contaminação das águas dos 
rios e diminuindo a ocorrência de doenças decorrentes do consumo de água 
contaminada. 
O Projeto de Saneamento para Instalação de Fossas Sépticas da Bacia 
Hidrográfica do Rio Taquaraçu justifica-se por estar em conformidade com as 

 
 



diretrizes do Plano Diretor da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas 
(Atendendo a Agenda Marrom Saneamento – Itens II. 1.1 Projetos de 
sistemas de saneamento básico (água, esgoto, resíduos sólidos e 
drenagem), III. 1.1 Implantações de Sistemas Simplificados de Saneamento 
Básico e III. 1.2 Implantações de Projetos Estruturadores e Hidroambientais 
de demanda espontânea), buscando através de o projeto melhorar a 
qualidade das águas dos afluentes da bacia do Rio Taquaraçu, assim como 
também, disseminar a conscientização ambiental das populações rurais 
inseridas nessas regiões e que a curto, médio e longo prazo se desdobrarão 
em ações de conservação e preservação nestas áreas rurais e 
remanescentes hídricos e florestais. 
Objetivo Geral 
Melhorar a qualidade das águas e vida dos moradores dos municípios 
pertencentes à bacia hidrográfica do Rio Taquaraçu, através da implantação 
de fossas sépticas para o tratamento do esgoto sanitário domiciliar. 
Objetivos Específicos 
Melhorar a qualidade da água disponibilizada na bacia hidrográfica do Rio 
Taquaraçu; 
Contribuir com água de qualidade para abastecimento dos municípios da 
região metropolitana de Belo Horizonte; 
Contribuir na redução de doenças veiculadas por águas contaminadas como 
diarreia e esquistossomose; 
Mobilizar os proprietários para implantação do projeto; 
Informar a população local sobre os benefícios trazidos pelo tratamento do 
esgotamento sanitário domiciliar; 
Implantar soluções individuais e coletivas de pequeno porte com tecnologias 
adequadas; 
Organizar oficinas para implantação de fossas sépticas; 
Capacitar pessoas para implantação de fossas sépticas individuais; 
Elaboração de material gráfico educativo e informativo. 
Área De Abrangência 
A bacia Hidrográfica do Rio Taquaraçu está localizada nos municípios de 
Caeté, Nova União, Taquaraçu de Minas, Santa Luzia e Jaboticatubas, 
sendo que os municípios de Nova União e Taquaraçu de Minas estão 
inseridos em sua totalidade territorial dentro da bacia hidrográfica do rio 
Taquaraçu. Os dois principais afluentes que integram e formam o rio 
Taquaraçu é o rio Preto, com suas nascentes localizadas no município de 
Nova União e o rio Vermelho cuja nascente encontra-se localizada nos 
distritos de Antônio dos Santos e Rancho Novo, ambos localizados em 
Caeté. Porem a bacia hidrográfica do rio Taquaraçu conta com diversos 
afluentes o que possibilita a sua grande vazão e o abastecimento dos 
distritos urbanos e rurais.  
Para as ações de construção de fossas sépticas foram priorizados os 
distritos rurais onde se encontram domicílios descentralizados e isolados e 
próximos a áreas de preservação permanente. Serão priorizadas também 
famílias que estejam cadastradas nos programas sociais do governo. 
Portanto cada município elencou as regiões prioritárias para serem atendidas 
pelo projeto: 
- Caeté: Moradores, Produtores rurais e moradores das áreas rurais dos 
distritos de Antônio dos Santos, Rancho Novo, Água Limpa e Penedia.  
- Nova União: Moradores, produtores rurais e moradores das áreas rurais de 
Altamira, Baú, Limeira, Barbosa, Bernardo, Monte Horeb, Lopes e outros 
domicílios em pontos identificados por ação da vigilância sanitária de Nova 
União. 
- Taquaraçu de Minas: Moradores, produtores rurais e moradores das 
localidades Teixeira, Campo de Santo Antônio, Amaro, Capão, Curralinho e 
Engenho. 
Meta  
     Atender a 500 famílias da zona rural dos Municípios de Caeté, Nova 
União e Taquaraçu de Minas, que serão beneficiados com um projeto para 
instalação de fossas sépticas biodigestoras. A alternativa de baixo custo visa 
o tratamento de esgotos domésticos, proporcionando melhores condições de 
saúde e ganhos ambientais. Esse sistema não gera odores, impede a 



contaminação do solo e da água da Bacia do rio Taquaraçu, além de reduzir 
a incidência de doenças no campo. Com a implantação deste projeto, serão 
beneficiadas diretamente cerca de 2.500 pessoas e indiretamente toda a 
bacia, que terão uma melhoria da qualidade de vida ao prevenir doenças 
relacionadas à falta de saneamento básico.  
Resultados Esperados 
O Presente projeto poderá revelar resultados positivos em três esferas 
distintas: Social, ambiental e econômica.  A primeira e a mais relevante, diz 
respeito ao impacto social reduzindo drasticamente índices de contaminação 
por doenças de veiculação hídrica tais como verminoses e doenças 
diarreicas agudas e crônicas.   
Outro aspecto diz respeito ao impacto ambiental evitando que efluentes 
domésticos sejam lançados diretamente nos cursos d´água, contaminando 
as fontes de captação para o próprio consumo humano e as atividades 
aquáticas. A substituição das fossas negras e rudimentares pela fossa 
séptica diminuirá consideravelmente a contaminação das áreas dos distritos 
selecionados.  
Por ultimo temos o impacto econômico, que reduzirá os gastos com saúde, 
evitando consultas e internações da população e também a redução de 
gastos públicos com recuperação de solo e cursos d´água. Portanto, espera-
se que o presente projeto seja um gatilho para a promoção de qualidade 
ambiental e a garantia de acesso ao saneamento básico e uma melhora 
significativa na qualidade de vida na Unidade Territorial Estratégica (UTE). 
Após a leitura da demanda de projeto a Sra. Mariana Morales solicita a 
aprovação do projeto por parte dos conselheiros presentes, após as devidas 
considerações o projeto foi aprovado unanimemente por todos os presentes 
sem abstenção e/ou contraindicação. 
 

3.0. Encaminhamentos e encerramento. 

  Encaminhar o Ofício ao Sr. Marcus Polignano;  

Responsável pelo 
registro:  

Gisele Sales - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

 

 

 

____________________________________                                         ____________________________________ 

               Coordenador Poder Público                                                                           Coordenador Usuários 

                           Matildes Lara                                                                                     Ricardo Costa Carvalho 

 

 

 

 

 

____________________________________      

Coordenador Sociedade Civil 

Mariana Morales 
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SCBH RIO PARAÚNA 



 
Ofício n. 02/2015 -SCBH - RIO PARAÚNA 

 

Gouveia, 15 de julho de 2015. 

Ref.: Reunião Ordinária do Subcomitê Rio Paraúna 

 

Prezados (as) Conselheiros (as), 

 

Em continuidade as atividades do Subcomitê do Rio Paraúna, convocamos para a Reunião Ordinária a 

ser realizada no em Presidente Juscelino, na próxima quarta-feira dia 22/07, às 9h, CEFAAC 

(Centro de formação e aprendizagem do Adolescente e da Criança), Rua W, nº12, Bairro 

Bela Vista. 

 

Recepção dos(as) Conselheiros(as), 

Pauta: 

1) Informes: 

(i) V Encontro de Subcomitês em Itabirito; 

2)   Leitura e aprovação da ata (16/04/15) 

3) Projeto Hidroambiental - Demandas Espontâneas; 

4) Encaminhamentos finais e encerramento da reunião. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser feitas através do telefone (31) 3222.8350 e por meio dos endereços eletrônicos 

politacito@cbhvelhas.org.br ou tulio.carvalho@cbhvelhas.org.br. 

 

 

Cristiane Shirley de Oliveira  

Coordenadora Geral do Subcomitê do Rio Paraúna 

 

 

   SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA  
                 DO RIO PARAÚNA                

(Vi             (Vinculado ao CBH-Velhas) 

  
 

 

  

politacito@cbhvelhas.org.br%20
mailto:tulio.carvalho@cbhvelhas.org.br


REGISTRO DE REUNIÃO  

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Rio Paraúna 

 

Reunião n° 002/2015 Próxima reunião: À definir 

Data: 22/07/2015 Data: 11/08/2015 

Horário: 9h50 Horário 09:00 hs 

Local: CEFFAC - Centro de 
formação e 
aprendizagem do 
Adolescente e da 
Criança em 
Presidente Juscelino. 

Local: CEFFAC - Centro de formação e aprendizagem 
do Adolescente e da Criança em Presidente 
Juscelino. 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Cristiane Shirley de Oliveira Titular SARP 

Kátia Liliane Rosa Suplente Prefeitura Presidente Juscelino 

Janaina Augusta de Oliveira  Suplente  Prefeitura de  Pres. Kubtischek  

Alex Mendes Santos Titular Caminhos da Serra 

Marcos Antônio da Silva Suplente Estamparia 

Renato Júnior Constâncio Suplente CEMIG 

Túlio R. Carvalho  Caminhos da Serra Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Politácito Santos Convidado Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Luciano de Jesus Sanguinetti Convidado  Prefeitura Presidente Kubitschek 

Mariana Sanguinetti  Convidada ASSUK 

Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Bethânia de Oliveira e Silva Titular Prefeitura Presidente Kubitschek 

Fernanda de Melo Mota Suplente Prefeitura de Congonhas do Norte 

Francine Oliveira Titular Prefeitura Conceição do Mato Dentro 

Giordanni Oliveira Ottone Titular 

Ass. Comunitária Taperense Caminhos da 

Liberdade 

Elísio Geraldo Campos Suplente EMATER - Gouveia 

João Marcelo da Silva Suplente Hidrotérmica 

Júnior Cézar A. Silva  Suplente Caminhos da Serra 

Janaína Lúcia de Andrade Titular Prefeitura de Gouveia 



Lucivânia Silva Suplente Aspernasa 

Fernando Antônio Linhares Titular COOPITA 

Júnior César Andrade  Titular  TRACOMAL 

Leandro Coura Melo  Titular  COPASA – Presidente Juscelino 

Patrícia A. Malaquias Suplente Assuk 

 

Pauta: 
              1) Encontro de Subcomitês em Itabirito; 

2)     Projeto Hidroambiental - Demandas Espontâneas; 

3)    Encaminhamentos finais e encerramento da reunião. 

 

 Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 

1. Abertura da reunião; 

 
09:30:00 - 00:10:00 

A Coordenadora Geral do SCBH Paraúna 
Cristiane Shirley de Oliveira dá boas 
vindas aos presentes e justifica a ausência 
de alguns conselheiros que a equipe de 
mobilização  conseguiu entrar em contato. 
Em seguida Politácito sugeriu a aprovação 
da ata da reunião anterior, tendo em vista 
que a mesma foi enviada previamente por 
email. 

 
 
 

X 

 
 
 

X 

2. Encontro do Subcomitês em Itabirito; 

 
00:10:00 - 00:10:20 

Politácito iniciou apresentação de fotos de 
alguns momentos principais do encontro 
dos Subcomitês realizado em Itabirito – 
MG. Em seguida o Sr. Marcos Antônio ( 
Estamparia), que participou de todo o 
encontro, relatou as discussões 
apresentadas no encontro, ressaltando os 
anseios dos municípios participantes do 
subcomitê e os principais problemas e 
demandas do SCBHParaúna. Identificou 
ainda que a principal demanda seria 
efetivar a participação dos municípios nas 
reuniões do subcomitê. 
 

Renato se comprometeu 
que na plenária do CBH 
Velhas proporá  que as 
reuniões do comitê 
sejam itinerantes dentro 
da bacia do Velhas e 
ainda solicitar a melhoria 
de informação a nível de 
subcomitês, tendo em 
vista, que houve falha  
na divulgação da 
Deliberação 01/2015 
sobre mecanismos de 
seleção de demandas 
espontâneas de projetos 
para o PPA 2015/2017. 

Renato Constâncio 
 

3. Demanda espontânea de projeto para o PPA2015/2017; 

 
 

 

00:10:30 - 11:00:00 

Os presentes optaram por elaborar uma 
demanda que desse continuidade ao  
projeto de diagnóstico hidroambiental que 
está sendo executado pela MYR 
Engenharia, além disso, tal demanda  foi 
considerada de Alta Prioridade. Esse 
projeto apresentado nesta plenária deve 
seguir os termos do item III.2.1.1025 – 
implantação de projetos hidroambientais 
demandados pelos SCBH’s do plano de 
aplicação 2015/2017. Essa demanda / 
projeto deve corresponder ao artigo 5º do 
ato convocatório.  

 
 

X 
 

 
 
 
 
 
 

Cristiane Shirley de 
Oliveira 
Kátia Liliane Rosa 
Renato Constâncio 
 

 
 
 
 
 
 
 

 



4.Encaminhamentos finais;  

 
 
011:00 – 113:00 

 Os presentes acordaram que haverá um 
acompanhamento efetivo do cronograma 
de execução pela MYR Engenharia para 
que o mesmo seja executado dentro do 
prazo firmado em contrato. Decidiu-se 
ainda que a próxima reunião ficou 
agendada para 11 de agosto de 2015. 

Solicitação à equipe de 
mobilização que a MYR 
apresente um relatório 
de andamento de cada 
fase da execução. 

 
Renato Constâncio  

 
 

Responsável pelo registro:  Politácito Santos - Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

 











 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SCBH GUACUÍ 

 



 

 
SUBCOMITÊ GUAICUÍ 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

Ofício Nº 13/2015 Subcomitê Guaicuí 

Várzea da Palma, 07 de julho de 2015. 

 

Ref.: 8ª Reunião Ordinária do Subcomitê Guaicuí. 
Prezado (a) Senhor (a), 
 
Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê Guaicuí, convidamos para 

Reunião Ordinária que será realizada no dia 10 de junho de 2015 (sexta-feira), no GALPÃO 

DO PRODUTOR RURAL, localizado à rua Salvador Roberto, n°1405 (ao lado do Banco do 

Brasil), centro, Várzea da Palma, com início às 13h30.  

 

Pauta: 
 

1- 13h30 às 13h50: Recepção dos Conselheiros/Convidados; 

2- 13h50 às 14h10: Informes e aprovação da ata da última reunião (09/05/15); 

3- 14h10 às 14h40: Retorno sobre levantamento de nascentes em atendimento à Meta 

IEF 2014; 

4- 14h40 às 15h40: Apresentação e votação de demandas SCBH Guaicuí; 

5- 15h40 às 16h00: Encaminhamentos finais. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222-8350 ou por meio dos endereços 

eletrônicos elio.domingos@cbhvelhas.org.br e carolina.castro@cbhvelhas.org.br.  

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 
Atenciosamente, 

 
 

Jacqueson Azevedo Souza  
Coordenador do Subcomitê Guaicuí 

mailto:elio.domingos@cbhvelhas.org.br
mailto:carolina.castro@cbhvelhas.org.br


                                         

                REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: 8ª Reunião Ordinária do SCBH GUAICUÍ 

 

Reunião n° 008/2015 Próxima reunião: 009/2015 

Data: 09/06/2015 Data: 10/07/2015 

Horário: 13h30 Horário 13h30 

Local: Secretaria de Educação 
de Várzea da Palma 

Local: Galpão do Produtor Rural  

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Rui Resende Souza Titular Assoc. Comercial Várzea da Palma 

Gaspar Santos Titular CMDRS 

Vilma Martins Veloso Suplente Colônia de Pescadores 

Danilo Azevedo Aguiar Suplente Emater 

Josemir Luiz Dias Titular Vallourec 

Zita Rodrigues de Souza Titular Assoc. Comum. Porteiras 

Marilson Dalla Bernardina Titular Emater 

Jacqueson Azevedo Souza Titular Pref. Várzea da Palma 

Élio Domingos Neto Convidado Mobilização CBH Rio das Velhas 

Márcia Soares de Oliveira  Convidada Emater Lassance 

Júlio Sergio  Convidado  Sec. Meio Ambiente Lassance  

Cristiana Carvalho de Almeida  Convidada Sec. Meio Ambiente de Lassance  

Newaldo Azevedo  Convidado Bananal de Cima 

Francisca Borges Rezende Convidada   

Helena Soares Convidada Ass. B. de Cima  

Ocrads dos Santos Ferreira  Convidado  Comunidade Agrovila  

Entidades Ausentes 

Nomes:   

Valdete do Carmo Suplente Assoc. Ilha do Boi 

Geraldo Ferreira Suplente Assoc. Comercial de Varzea da Palma  

Soraia Moraes Suplente Assoc. Sumidouro 

Marcos Sebastião Titular Produtor Rural 

Warley Romem Titular Copasa 

Ana Lúcia H.Silveira Titular P.M Pirapora 

Adaulto C. Muniz Titular Mantiqueira Agron 

Dúlio José de Almeida Suplente Copasa 

Washington Lemos Ramos   Titular IEF 

Claiton Pereira Suplente Cons.Com. Lagoa Grande 

Patrick Valin Suplente P.M Pirapora 

Cristiano Reis Silva Costa Suplente SAAE/Lassance 

Moises Neto Suplente Sec. Cultura 

Zélia Aparecida de Assis Titular CONDEBAG 

Margareth Assis Suplente Mantiqueira Agron 

 



 

Pauta:  
1- 13h30 às 13h50: Recepção dos Conselheiros/Convidados;  

2- 13h50 às 14h10: Informes e aprovação da ata da última reunião (09/05/15);  

3- 14h10 às 14h40: Retorno sobre levantamento de nascentes em atendimento à Meta IEF 
2014;  

4- 14h40 às 15h40: Apresentação e votação de demandas SCBH Guaicuí;  

5- 15h40 às 16h00: Encaminhamentos finais.  
 

 

Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 

1- Recepção dos Conselheiros e Convidados  

 O coordenador geral Jacqueson Azevedo 
recepciona os conselheiros e convidados. 

X X 

2- Informes e aprovação da ata da última reunião (09/05/15);  

00:00:00-
00:13:55 

Promove-se leitura e aprovação da minuta de 
ata. A ata é aprovada sem alterações. 

X X 

3- Retorno sobre levantamento de nascentes em atendimento à Meta IEF 2014; 

 

00:13:55- 
00:19:00 

 

O coordenador geral Jacqueson Azevedo 
informa que fez levantamento em campo 
juntamente ao conselheiro Marilson Bernardina – 
EMATER sobre as nascentes de cursos d’água 
afluentes da bacia do rio das Velhas. Informa 
que visitou área do Assentamento Correntes e 
identificou áreas prioritárias ao cercamento 
dentro de área de reserva legal. Informa que na 
propriedade Boa Vista há nascentes que se 
localizam em áreas de veredas. Informa que  
ainda faltam levantamentos na região de 
Bananal de Cima. Jacqueson Azevedo pergunta 
aos participantes vindos do município de 
Lassance se houve levantamentos das 
nascentes no referido município.  A convidada 
Márcia Soares – EMATER Lassance informa que 
foram identificadas 10 nascentes. O coordenador 
geral solicita que seja enviado o contato da sra. 
Márcia para o conselheiros João Geraldo – IEF, 
a fim de que haja resolução sobre as nascentes 
selecionadas em Lassance. Solicita ainda que o 
conselheiro João Geraldo envie minuta de termo 
de parceria entre IEF e SCBH Guaicuí. Informa 
que a representante de Pirapora não conseguiu 
identificar nascentes em no município que se 
localizem na bacia do Velhas. 

Enviar o contato da sra. 
Márcia Soares – 
EMATER Lassance,  para 
o conselheiro João 
Geraldo – IEF. 
 
 
 
Solicitação para que o 
conselheiro João Geraldo 
- IEF envie minuta de 
termo de parceria entre 
IEF e SCBH Guaicuí. 

Élio Domingos – 
Equipe de 
Mobilização. 
 
 
 
 
 
Élio Domingos – 
Equipe de 
Mobilização. 

 4 – Apresentação e votação de demandas SCBH Guaicuí; 

 

00:19:00- 
01:25:37 

 

 

O coordenador geral Jacqueson Azevedo solicita 
apresentação da sra. Márcia Soares – EMATER 
Lassance acerca de demanda entregue em 
atendimento ao ofício CBH Velhas 097/2015. 
Márcia apresente a demanda de construção de 
barraginhas com objetivo de promover proteção 
do solo e favorecimento de infiltração de água no 

X X 



para o lençol freático no município de Lassance 
– MG. O conselheiro Josemir Dias – Vallourec 
apresenta demanda de recuperação ambiental 
na bacia do Córrego do Bananal em Várzea da 
Palma e nascente do córrego Palmeiras até a 
confluência com Córrego Riacho Fundo, no 
município de Várzea da Palma. O coordenador 
geral Jacqueson Azevedo apresenta proposta, 
ou demanda, em nome do SCBH Guaicuí. Trata-
se de proposta diagnóstico para de 
criação/efetivação de unidade, ou unidades de 
conservação que cumpram a função de corredor 
ecológico na margem direita do rio das Velhas e, 
ainda, promovam a pontuação do município de 
Várzea da Palma no ICMS ecológico. Promove-
se a votação das demandas em alte, média e 
baixa prioridade. Por aclamação, o SCBH 
Guaicuí define o projeto de diagnóstico como de 
alta prioridade, de médio prioridade a demanda 
de barraginhas e, como de baixa prioridade a 
demanda de recuperação ambiental a demanda 
apresentada de recuperação ambiental proposta 
pelo conselheiro Josemir Dias – Vallourec. 
Discute-se ainda sobre proposta de execução de 
workshop em meados de agosto/2015 sobre com 
tema específico acerca da Serra do Cabral. O 
coordenagor geral agradece aos presentes e 
finaliza a reunião. 

 5– Encaminhamentos finais.  

- Enviar o contato da sra. Márcia Soares – EMATER Lassance,  para o conselheiro João Geraldo – IEF. 
 
- Solicitação para que o conselheiro João Geraldo - IEF envie minuta de termo de parceria entre IEF e 
SCBH Guaicuí. 

Responsável 
pelo Registro: 

Élio Domingos - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 
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“A utopia está lá no horizonte. Me 
aproximo dois passos, ela se afasta dois 
passos. Caminho dez passos e o horizonte 
corre dez passos. Por mais que eu 
caminhe, jamais alcançarei. Para que 
serve a utopia? Serve para isso: para que 
eu não deixe de caminhar.”  

 Eduardo Galeano 

 

ÁREA VERDE, PARQUE E INTERESSE IMOBILIÁRIO 
 

Em um município hipotético, uma área mantém uma quantidade expressiva de vegetação 
nativa e é utilizada historicamente como área de recreação pela comunidade e de visita em 
algumas trilhas. Não existe estrutura para essas atividades e a área é privada. 

Os proprietários do imóvel decidiram realizar um empreendimento imobiliário de alto luxo. 
O empreendimento a ser construído consiste de oito torres com 16 pavimentos; 760 
unidades residenciais; 1016 vagas de estacionamento e um total de 115.140,96 m² de área 
total construída. 

Mesmo com a promessa da existência de um parque interno, de uso dos moradores do 
condomínio; e de um parque municipal – por fazer parte de uma Zona de Preservação 
Ambiental situada dentro dos limites do terreno a ser parcelado – grande parte dos 
moradores locais questionaram os estudos apresentados e entraram com uma ação civil 
pública contra o empreendimento. 

O Conselho de Meio Ambiente municipal aprovou a intervenção, apesar de várias 
manifestações de vários conselheiros e de movimentos populares que requeriam que a 
área se tornasse um parque municipal de uso coletivo. O empreendimento em questão irá 
realizar a supressão vegetal, além de intervir em algumas áreas de nascentes. 

O subcomitê reconhece a importância da área em questão, pois, por se localizar em 
ambiente densamente urbanizado, torna-se uma importante área de recarga hídrica e de 
convívio social. Um dos membros do subcomitê possui cadeira na comissão de meio 
ambiente local e solicitou apoio do SCBH. 

Como deve ser, portanto, o posicionamento do SCBH, considerando que existem 
entidades privadas com fortes interesses na implantação desse empreendimento e, ao 
mesmo tempo, uma forte pressão social contra? Caso o subcomitê não tivesse 
representatividade no conselho de meio ambiente, como ele poderia discutir e votar a 
questão? Como o subcomitê poderia participar desse nível de intervenção? Seria o caso 
de encaminhamento ao CBH Rio das Velhas? Como o Comitê poderia atuar, caso 
consultado? 
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Das Utopias  

“Se as coisas são inatingíveis... ora! 
não é motivo para não quere-las...  
Que tristes os caminhos, se não fora  
a magica presença das estrelas!” 

Mário Quintana 

CONFLITO ENTRE GRANDE USUÁRIO E SOCIEDADE CIVIL 

Situação hipotética: uma grande empresa irá atuar em uma área de variados usos e onde 
há baixa disponibilidade hídrica para atendimento de todos os usuários. Em ponto à 
jusante, há uma expressiva captação para abastecimento público e a intervenção proposta 
pela empresa irá suprimir uma quantidade expressiva de vegetação, além de diminuir e 
impactar a qualidade e quantidade de água disponível desse manancial. 

O Comitê de Bacia do Rio das Velhas, por meio da CTOC, está analisando o processo de 
outorga e vários conselheiros manifestaram serem a favor da intervenção, já que se 
encontra dentro dos limites legais outorgáveis. O Subcomitê de Bacia Hidrográfica, por sua 
vez, se manifestou contrário à intervenção. 

Caso o Comitê se manifeste contra o processo será encaminhado e possivelmente 
aprovado pelo Conselho Estadual de Recursos Hídricos, já que ao menos no modelo, 
existe disponibilidade de água. Como deve ser o diálogo nesse contexto? Como o Comitê 
do Rio das Velhas e o SCBH deveriam se relacionar nesse momento de potencial 
discordância? Quais entidades e instâncias deveriam ser acionadas? 
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No mundo realmente invertido, o 
verdadeiro é um momento do falso. 

Guy Debord 

PEQUENO AGRICULTOR E USO DA ÁGUA 

Em uma pequena bacia hidrográfica (20 km²) em área rural existe uma quantidade 
expressiva de pequenos agricultores que utilizam da água para irrigação e plantio de 
hortaliças. Os agricultores não estão cadastrados como usuários de água e, portanto, 
estão irregulares. Posteriormente, uma empresa de saneamento fez o requerimento de 
retirada de praticamente toda a vazão outorgável para a bacia, para abastecer uma cidade 
pequena próxima. 

A retirada de água pela concessionária não é compatível com a retirada de água pelos 
pequenos agricultores, como estes estavam irregulares, foram proibidos de continuar a 
retirada de água, uma vez que foi declarado conflito pelo uso de recursos hídricos no local. 

 Como o Subcomitê e o Comitê do Rio das Velhas deve atuar nesse caso? Como deve ser 
a associação com as prefeituras que estão inseridas nesse local? Quais outras instituições 
e instâncias devem ser envolvidas para garantir uma solução justa social e 
ambientalmente? 
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Quem anda no trilho é trem de ferro, sou 
água que corre entre pedras: liberdade 
caça jeito. 

Manuel de Barros 

 

INTERVENÇÃO IRREGULAR NO CANAL FLUVIAL POR OBRA DE INTERESSE 
PÚBLICO 

Um município hipotético, com a intenção de diminuir os eventos de inundação e 
alagamento, realizou a canalização de um canal fluvial em uma comunidade (A) localizada 
em uma área urbana. A intervenção passou por licenciamento municipal, mas como é 
considerada de grande porte e impacto às águas, também deveria ter passado por outorga 
de direito de uso de recursos hídricos. 

O pedido de outorga foi realizado, mas quando se foi analisar o processo constatou-se que 
a intervenção já estava finalizada. Posteriormente, outra comunidade (B) à jusante da 
canalização começou a ser inundada, anualmente. Os moradores da Comunidade B estão 
associando o aumento dos eventos de inundação às intervenções realizadas à montante. 

Como o comitê e o Subcomitê deveriam se portar nessa situação? Como deve ser o 
resultado do processo de análise de outorga? Como seria a análise e a discussão se a 
intervenção tivesse sido realizada por uma empresa privada? Quais instituições devem ser 
associadas para uma melhor proposição das discussões. 
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“Você chama de violentas as águas de 

um rio que tudo arrastam; mas não 

chama de violentas as margens que o 

aprisionam” 

Usuário de água local e Subcomitê 

Um empreendimento faz uso de água de um corpo hídrico de uma região para irrigação de 
uma extensa área de plantio. O usuário tem outroga deferida pela SUPRAM, o uso foi 
considerado significante. Contudo, houve denúncias em reuniões ordinárias do subcomitê 
que relataram um suposto uso indevido e consequente degradação ambiental decorrente 
do empreendimento em questão. À jusante do empreendimento existe uma área de 
balneário que está sendo altamente impactada pela diminuição de vazão. Revelou-se uma 
aparente situação de conflito e a outorga do empreendimento expira em pouco tempo. 

O subcomitê não consegue mediar a situação, pois as visitas técnicas foram negadas e 
houve significativa tensão na possibilidade do diálogo por parte do empreendedor. Qual a 
decisão a ser tomada? O Subcomitê acionou a CTOC, mas está sendo cobrado 
cotidianamente de outras entidades e pessoas que acompanham os impactos nos cursos 
d’água. Como realizar esse diálogo institucional? Como o SCBH deve dialogar com o CBH, 
com outras instâncias e com a comunidade envolvida? 
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APRESENTAÇÃO DO TRABALHO 

 

Este Plano de Trabalho tem o objetivo de apresentar para o Comitê da Bacia 

Hidrográfica do Rio das Velhas (CBH Rio das Velhas) e para a Associação 

Executiva de Apoio à Gestão de Bacias Hidrográficas Peixe Vivo (AGB Peixe Vivo), 

as atividades de educação ambiental e mobilização social que serão desenvolvidas 

pela Equipe Técnica da Fundação de Desenvolvimento da Pesquisa (Fundep), 

durante o período do segundo ano de contrato. 

Em conformidade com o Ato Convocatório 001/2013 do Contrato de Gestão 

N°002/2012 que objetivou a “Contratação de Serviços de Educação e Mobilização 

Social na Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas” a Fundep, empresa vencedora do 

processo licitatório, tendo em vista a prorrogação do contrato por mais um ano 

dentro das prerrogativas legais estabelecidas no processo de contratação, apresenta 

o Plano de Trabalho detalhado das atividades que serão desenvolvidas pela Equipe 

Técnica no período de 30 de junho de 2014 a 01 de julho de 2015, data em que 

deverá ser apresentado, o produto final de consolidação dos trabalhos realizados e 

resultados alcançados. 

Neste Plano de Trabalho serão descritas as atividades de educação 

ambiental e mobilização social que serão desenvolvidas constando as etapas para a 

sua realização, os participantes previstos, o cronograma, procedimentos técnicos e 

metodológicos apresentados na proposta técnica de renovação para o segundo ano 

de trabalho. 

Ressalta-se por fim que o Plano de Trabalho, como solicitado, foi estruturado 

de acordo com o Guia de Elaboração de Documentos da AGB Peixe Vivo. 
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LISTA DE NOMENCLATURA E SIGLAS 

 

AGB Peixe Vivo - Associação Executiva de Apoio à Gestão de Bacias Hidrográficas 

Peixe Vivo 

CBH Rio das Velhas - Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas 

CTECOM - Câmara Técnica de Educação, Comunicação e Mobilização 

CTIL - Câmara Técnica Institucional e Legal 

CTOC - Câmara Técnica de Outorga e Cobrança 

CTPC - Câmara Técnica de Planejamento, Projetos e Controle 

DN - Deliberação Normativa 

Fundep - Fundação de Desenvolvimento da Pesquisa 

GPS - Global Positioning System 

PDRH - Plano Diretor de Recursos Hídricos 

SCBH - Subcomitê 

UTE - Unidade Territorial Estratégica 
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1. INTRODUÇÃO 

 

Por todo o histórico relacionado às ações de mobilização, educação e gestão 

na Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas e pelo desempenho na execução do 

Contrato 003/2013 com AGB Peixe Vivo, a Fundep teve a proposta de renovação 

dos trabalhos habilitada para continuar atendendo ao ato convocatório 001/2013 da 

AGB Peixe Vivo, visando à continuidade dos serviços de educação e mobilização 

social na Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas. 

O CBH Rio das Velhas aprovou em sua 75° reunião ordinária, realizada em 

03 de dezembro de 2013, o cronograma das atividades que serão realizadas pelo 

Comitê, Câmaras Técnicas e Subcomitês em 2014. Com base neste documento, no 

Ato Convocatório 001/2013 do Contrato de Gestão N°002/2012 que objetivou a 

“Contratação de Serviços de Educação e Mobilização Social na Bacia Hidrográfica 

do Rio das Velhas” e nas realizações do primeiro ano de contrato, apresentamos 

neste Plano de Trabalho as diretrizes para o planejamento e os procedimentos 

técnicos e metodológicos que serão adotados pela Equipe Técnica da Fundep para 

a realização das atividades de educação ambiental e mobilização social, bem como 

prazos dos produtos que deverão ser entregues para o CBH Rio das Velhas e AGB 

Peixe Vivo, nesse segundo ano de contrato. 

Para a realização das atividades previstas, apresentamos no presente Plano 

de Trabalho a seguinte estrutura do documento: plano de ação, equipe técnica, 

organograma do trabalho e planilha (Anexo A) contendo o cronograma das 

atividades que serão realizadas durante a vigência do contrato. 

O Plano de Ação foi estruturado para apresentar como as atividades serão 

desenvolvidas e o tema dos relatórios/produtos que serão entregues para o CBH Rio 

das Velhas e para a AGB Peixe Vivo. Consta no Plano de Ação a apresentação das 

atividades, a descrição de como as mesmas serão desenvolvidas, os procedimentos 

técnicos e metodológicos que serão adotados para a sua realização, os participantes 

previstos, data e local para realização das atividades.   
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Será apresentada a forma de trabalho da Equipe Técnica que tem como 

composição: um coordenador geral, cinco mobilizadores e equipe de apoio (um 

analista de geoprocessamento, um auxiliar administrativo e três estagiários). A 

atividade de cada profissional será descrita no organograma de trabalho que tem 

como objetivo apresentar a indicação de acompanhamento das atividades que 

envolvem Câmaras Técnicas e Subcomitês, sendo que toda a equipe estará 

envolvida nas atividades que requerem maior mobilização como: organização das 

Reuniões Plenárias, Encontro de Subcomitês e Semana do Rio das Velhas. Por fim, 

será apresentada a planilha contendo o cronograma das atividades realizadas pela 

Equipe Técnica.  

 

2. OBJETIVO 

Estabelecer diretrizes para o planejamento das atividades de educação 

ambiental e mobilização social, com apresentação de cronograma, no qual se 

propõe datas, locais, infraestrutura, procedimentos metodológicos e público 

envolvido, em consonância com os prazos definidos para a entrega dos produtos. 

 

3. METODOLOGIA E PLANO DE AÇÕES 

 

O presente documento foi elaborado de acordo com a Declaração de 

Princípios do CBH Rio das Velhas, aprovado em 31 de Agosto de 2004, no qual 

“explicita o compromisso de atores sociais e governamentais para com a 

revitalização da bacia hidrográfica do rio das Velhas“, as Deliberações do CBH Rio 

das Velhas 08/2012 e 09/2012 de Princípios, Diretrizes e Plano de Ação em 

Educação, Comunicação e Mobilização para a Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas, 

bem como resultado de um aperfeiçoamento e continuidade do trabalho 

desenvolvido pela Equipe de Educação e Mobilização durante o primeiro ano de 

contrato do ato convocatório 001/2013.  
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A metodologia consiste, além de tomar a bacia como território de gestão, 

acompanhar sistematicamente os grupos organizados dos 3 (três) segmentos, ou 

seja, os usuários de água para fins econômicos, o poder público e a sociedade civil. 

Um dos objetivos da mobilização é consolidar os grupos já envolvidos e incentivar a 

integração de setores dos 3 (três) segmentos que ainda não participam do Comitê 

ou Subcomitês. 

Nesse segundo ano de contrato, outros grandes objetivos que se destacam 

são a atuação da Mobilização de forma a proporcionar maior autonomia dentre os 

grupos já envolvidos e o apoio para organização nas demais UTEs, que não 

possuem Subcomitês, em acordo com os encaminhamentos do IV Encontro de 

Subcomitês, realizado em abril de 2014. 

 Para fortalecer este trabalho, visando descentralizar a gestão das águas, a 

articulação com os Subcomitês tem sido essencial, pois são instâncias que 

apresentam para o CBH Rio das Velhas a realidade local dos rios, possibilitando o 

direcionamento dos programas, projetos e parcerias que colaboram com a melhoria 

da qualidade e quantidade das águas do Rio das Velhas e de seus afluentes. 

 Buscando promover o fluxo da informação e maior alinhamento entre os 

Conselheiros do Plenário, Câmaras Técnicas, Subcomitês e AGB Peixe Vivo, assim 

como facilitar o acompanhamento das atividades que serão desenvolvidas, 

apresentaremos neste Plano de Ação a proposta de organização para realização 

das atividades e produtos. 

Os resultados do trabalho nesse segundo ano de contrato serão estruturados 

em seis relatórios/produtos. Entretanto, considerando que o processo de 

mobilização não é necessariamente linear e estanque, mas sim dinâmico, com 

ações concomitantes, inicialmente apresentaremos as atividades separadamente 

para ao final serem agrupadas e apresentadas em seis relatórios temáticos.  

Dessa maneira, ressalta-se que não há neste documento uma ordem 

cronológica das atividades que serão desenvolvidas, sendo tal aspecto observado 

na planilha cronograma (Anexo A), no qual esta metodologia está consolidada. 
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Atividade 1: Organizar Reuniões Ordinárias dos Subcomitês 

Descrição: Apoio a realização e acompanhamento das reuniões dos Subcomitês, 

mensais e/ou bimestrais, permitindo aos Conselheiros a oportunidade de discutir 

sobre a definição das prioridades de usos das águas, atualização do Plano Diretor de 

Recursos Hídricos - PDRH, articulação de parcerias, aplicação de recursos da 

cobrança pelo uso da água, proposição de projetos hidroambientais visando à 

revitalização da sub-bacia, monitoramento participativo sobre questões relacionadas à 

qualidade e quantidade das águas, outorga de uso da água, além de temas 

socioambientais que interferem na qualidade das águas e envolvem questões 

relacionadas à gestão da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas.  

Procedimentos:  

 07 dias antes: reservar espaço para realização da reunião; Receber a pauta 

finalizada pelos coordenadores, organizar documentos e enviar convocação por e-

mail para todos os Conselheiros e Convidados dos Subcomitês;  

 02 dias antes: confirmar presença e ligar para os conselheiros que não possui 

acesso à internet (ligações e e-mails); 

 Viabilizar lanche para 20 (vinte) pessoas por reunião ordinária; 

 Disponibilizar calendário anual, conforme atividades dos Subcomitês; 

 Disponibilizar equipamentos: data show, computador, gravador e câmera 

fotográfica; 

 Posterior à reunião: elaborar memória da reunião, sistematizar e enviar aos 

Conselheiros os encaminhamentos e responsáveis (até 1 semana após  reunião) e 

assessorá-los nas demandas apresentadas. 

Participantes: Convidados e Conselheiros dos Subcomitês. 

Data: 01 de julho de 2014 a 01 de julho de 2015, sendo: 

SCBH Rio Itabirito - 2ª quinta-feira do mês - manhã; SCBH Águas da Moeda – Última 
quinta-feira do mês - tarde; SCBH Rio Caeté/Sabará - 2ª quarta-feira do mês - manhã; 
SCBH Ribeirão Arrudas - 3ª quinta-feira do mês - manhã; SCBH Ribeirão Onça - 3ª 
terça-feira do mês - tarde;  SCBH Ribeirão da Mata - última quarta-feira mês - tarde; 
SCBH Rio Taquaraçu – 2ª sexta-feira do mês - manhã; SCBH Carste - 3ª quinta-feira 
do mês - tarde; SCBH Ribeirão Jequitibá - última terça-feira do mês - manhã; SCBH 
Rio Cipó – 3ª segunda-feira do mês - tarde; SCBH Rio Paraúna - 2ª terça-feira do 
mês - manhã; SCBH Rio Curimataí - última sexta-feira do mês - manhã; SCBH Rio 
Bicudo - 3ª quarta-feira do mês – tarde; SCBH Nascentes - 1ª sexta-feira do mês – 
manhã; SCBH Guaicui – 3ª sexta-feira do mês – tarde. 

Exceto:  Dezembro de 2014 e janeiro de 2015 pela dificuldade de obter quórum; 
Meses de realização de visita técnica e seminário em cada Subcomitê por se tratar de 
eventos que já envolvem os Conselheiros; Mês de capacitação; Semana do Velhas / 
V Encontro de Subcomitês – Junho de 2015; 

Local: itinerante, nas respectivas sub-bacias. 
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Atividade 2: Organizar Visitas de Campo dos Subcomitês 

Descrição: Realização de 1 (uma) visita de campo para cada um dos Subcomitês, 

com o objetivo de ampliar e proporcionar a fundamentação para os debates nas 

reuniões ordinárias. Podem ser demandadas como forma de conhecer e verificar a 

realidade local, de compreender e esclarecer melhor o tema que está sendo discutido 

nas reuniões, provocar a reflexão sobre determinado assunto, ação educativa, 

divulgação das ações do Subcomitê, entre outros. A partir destas visitas são 

elaborados relatórios com o histórico e encaminhamentos, que podem ser 

apresentado à Plenária do CBH Rio das Velhas, no item de pauta “momento dos 

Subcomitês”. O formato dessa atividade ficará a critério do Subcomitê definir entre as 

possibilidades tais como encontro, expedição, oficina, travessia, entre outros. 

Procedimentos:  

 Viabilizar ou articular transporte para no máximo 16 pessoas;  

 Viabilizar ou articular lanche, caso necessário; 

 Disponibilizar equipamentos: GPS, gravador e câmera fotográfica; 

 Elaborar e imprimir roteiro, formulário de campo, mapas, entre outros materiais; 

 Elaborar relatório com registro das informações e demais documentos 

demandados (ofícios, cartas, apresentações e informativos). 

Participantes: Convidados e Conselheiros dos Subcomitês. 

Datas propostas: Conforme a demanda, pois a Equipe de Mobilização estimula e 

provoca a articulação além de apresentar o apoio as visitas de campo como 

possibilidade de atuação dos mesmos, entretanto o Comitê e os Subcomitês são 

fóruns participativos e políticos, sendo assim cabe aos Conselheiros pautar e definir 

as suas ações e atividades e isso ser respeitado, inclusive para garantir a autonomia 

que se espera desses grupos. 

Local: itinerante, nas respectivas sub-bacias. 
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Atividade 3: Organizar Seminários dos Subcomitês 

Descrição: Realização de um seminário para cada um dos Subcomitês, com o 

objetivo de promover o diálogo com a população do território em que está inserido, e 

ainda, ampliar o conhecimento dos interessados sobre temas relacionados aos 

recursos hídricos. Esses seminários são atividades de formação ou troca de 

experiências e podem ser demandados como forma de conhecer e refletir sobre a 

realidade local, de compreender, aprofundar e esclarecer melhor o tema que está 

sendo discutido nas reuniões, provocar a reflexão sobre determinado assunto, entre 

outros. O formato dessa atividade ficará a critério do Subcomitê definir entre as 

possibilidades tais como encontro, oficinas, palestras, curso, seminário, entre outros. 

Procedimentos:  

 Reservar espaço; 

 Reservar transporte, caso necessário;  

 Viabilizar ou articular lanche para no máximo 100 pessoas; 

 Disponibilizar equipamentos: data show, computador, gravador e câmera 

fotográfica; 

 Disponibilizar sonorização; 

 Mobilizar público interessado e Conselheiros para a participação; 

Participantes: Conselheiros dos Subcomitês e público interessado das sub-bacias. 

Data: Conforme a demanda, pois a Equipe de Mobilização estimula e provoca a 

articulação além de apresentar os seminários como possibilidade de atuação dos 

mesmos, entretanto o Comitê e os Subcomitês são fóruns participativos e políticos, 

sendo assim cabe aos Conselheiros pautar e definir as suas ações e atividades e isso 

ser respeitado, inclusive para garantir a autonomia que se espera desses grupos. 

Local: itinerante, nas respectivas sub-bacias. 
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Atividade 4: Apoiar os Subcomitês no Acompanhamento e 

Articulação dos Projetos Hidroambientais e Planos Municipais 

de Saneamento Básico Desenvolvidos nas Sub-bacias 

Descrição: Apoio na elaboração de demandas, por meio de oficinas durante as 

reuniões ordinárias, que fundamentem Projetos Hidroambientais, a partir das 

experiências locais, que contribuam para a melhoria da qualidade e quantidade de 

água da bacia, de acordo com as linhas gerais definidas pela Câmara Técnica de 

Planejamento, Projetos e Controle - CTPC e CBH Rio das Velhas, no Plano de 

Aplicação Plurianual 2013 / 2014 e baseado na Deliberação 02/2012. Nos Subcomitês 

que os Projetos Hidroambientais e Planos Municipais de Saneamento já estão em 

fase de execução financiados pelo recurso da cobrança pelo uso da água na bacia do 

Rio das Velhas o objetivo é assessorar os Conselheiros, por meio das reuniões 

ordinárias, a fim de promover uma aproximação e interlocução entre a Diretoria 

Técnica da AGB Peixe Vivo e Subcomitê, em acordo com as diretrizes da DN 

01/2014. Auxiliar na articulação de parcerias entre entidades para viabilização das 

demais etapas dos Projetos Hidroambientais. 

Procedimentos:  

 Estruturar demandas conforme diretrizes estabelecidas no PDRH, relacionadas à 

quantidade e qualidade das águas na sub-bacia, a partir da necessidade de cada 

Subcomitê;  

 Acompanhar as discussões nas reuniões ordinárias dos Subcomitês e a execução 

das ações dos Projetos Hidroambientais e Planos Municipais de Saneamento já 

contratados; 

 Articular de parceiros e identificação de fontes de recursos para viabilização de 

Projetos Hidroambientais nas Sub-bacias.  

Participantes: Convidados e Conselheiros dos Subcomitês. 

Data: de acordo com a demanda de cada Subcomitê, sempre nas datas das reuniões 

ordinárias. 

Local: itinerante, nas respectivas sub-bacias. 
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Atividade 5: Organizar Reuniões Ordinárias das Câmaras Técnicas 

Descrição: Realização de 15 (quinze) reuniões das Câmaras Técnicas na sede do 

CBH Rio das Velhas, considerando as particularidades e demandas diferenciadas da 

CTIL, CTOC, CTPC e CTECOM (abaixo discriminados), com objetivo de assessorar 

os Conselheiros, registrar todas as informações e auxiliar para garantir a dinâmica e o 

fluxo de informação. 

Procedimentos:  

 

Câmara Técnica Institucional e Legal (CTIL) 

 20 dias antes: Orientar Presidente e Secretário da câmara para o prazo de 

levantamento de pauta e de datas com os demais conselheiros (recebimento 

de demandas de outras Câmaras, Plenário ou Diretoria do CBH Rio das 

Velhas); 

 15 dias antes: preparar documentos - minutas de documentos elaborados pela 

Câmara, documentos contextualizadores para fundamentar as discussões, 

entre outros; 

 10 dias antes: apresentações - Confirmar disponibilidade do representante 

(Conselheiro) que irá expor e/ou preparar para esclarecer tema; 

 07 dias antes: formatar e enviar convocação por e-mail para Conselheiros da 

Câmara e Subcomitês das Unidades Territoriais Estratégicas envolvidas; 

 03 dias antes: confirmação de presença (ligações e e-mails); 

 Viabilizar lanche para 20 (vinte) pessoas por reunião ordinária; 

 Disponibilizar equipamentos: data show, computador, GPS, gravador e câmera 

fotográfica; 

 Posterior à reunião: elaborar ata, sistematizar e enviar os encaminhamentos à 

Coordenação da CTIL e Diretoria do CBH Rio das Velhas (até 1 semana após  

reunião) e assessorar nas demandas apresentadas; 

 

 

Câmara Técnica de Outorga e Cobrança (CTOC): conforme DN CBH Rio das Velhas 

07/2014 
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Câmara Técnica de Planejamento, Projetos e Controle (CTPC): 

 20 dias antes: levantamento de pauta e possibilidade de datas com os 

Coordenadores o de cada segmento que compõem a referida câmara 

(recebimento de demandas de projetos, minutas de aplicação do Recurso da 

Cobrança, Plano de Aplicação e/ou demais encaminhamentos). 

 18 dias antes: logística - viabilizar local, lanche, transporte (dependendo da 

circunstância) e equipamentos; 

 15 dias antes: preparar documentos - relatórios sistematizando os 

encaminhamentos da CTPC, elaboração de mapas quando necessário, 

documentos contextualizadores para fundamentar as discussões. Assessoria 

aos Conselheiros da CTPC para acompanhamento das demandas de Projetos 

Hidroambientais, Planos Municipais de Saneamento, entre outras 

apresentadas pelos mesmos. 

 10 dias antes: apresentações. No caso de projetos desenvolvidos nas 

Unidades Territoriais Estratégicas - UTE's, auxiliar na apresentação na CTPC 

contendo demandas e avaliação dos Subcomitês. 

 07 dias antes: formatar e enviar convocação por e-mail para Conselheiros da 

Câmara e Subcomitês das UTE's envolvidas; 

 03 dias antes: confirmação de presença (ligações e e-mails); 

 Viabilizar café para 20 (vinte) pessoas por reunião ordinária; 

 Disponibilizar equipamentos: data show, computador, GPS, gravador e câmera 

fotográfica; 

 Posterior à reunião: elaborar ata, sistematizar e enviar os encaminhamentos à 

Coordenação da CTPC e Diretoria do CBH Rio das Velhas (até 1 semana 

após  reunião), assessorar nas demandas apresentadas; 

 No caso de acompanhamento de Planos e Projetos a CTPC levará em 

consideração as diretrizes e prazos estabelecidos pela DN CBH Rio das 

Velhas 01/2014. 
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Câmara Técnica de Educação, Comunicação e Mobilização (CTECOM) 

 20 dias antes: Orientar Coordenadores para o prazo de levantamento de pauta 
e de datas com os demais conselheiros (recebimento de demandas de 
projetos, acompanhamento do Projeto de Educação e Mobilização e/ou demais 
encaminhamentos). 

 15 dias antes: preparar documentos - relatórios sistematizando os 
encaminhamentos da CTECOM, minutas de documentos elaborados pela 
Câmara, documentos contextualizadores para fundamentar as discussões; 

 10 dias antes: apresentações – confirmar disponibilidade do representante 
(Conselheiro) e Coordenador que irá expor e/ou preparar para esclarecer tema; 

 07 dias antes: formatar e enviar convocação por e-mail para Conselheiros da 
Câmara e Subcomitês das UTE's envolvidas; 

 03 dias antes: confirmação de presença (ligações e e-mails);  

 Viabilizar café para 20 (vinte) pessoas por reunião ordinária; 

 Disponibilizar equipamentos: data show, computador, GPS, gravador e câmera 
fotográfica; 

 Posterior à reunião: elaborar ata, sistematizar e enviar os encaminhamentos à 
Coordenação da CTECOM e Diretoria do CBH Rio das Velhas (até 1 semana 
após  reunião) e assessorar nas demandas apresentadas; 

 Além disso: assessoria aos Conselheiros da CTECOM para acompanhamento 
das demandas de Projetos relacionados à comunicação, mobilização e 
educação dos Projetos Hidroambientais e dos Planos Municipais de 
Saneamento, entre outras apresentadas. Apresentar relatório parcial trimestral 
das atividades da equipe de Mobilização e Educação à Coordenação da 
CTECOM. 

Participantes: Convidados e Conselheiros das Câmaras Técnicas. 

Data: Julho de 2014 a junho de 2015, sendo: 

CTIL: sob demanda, mas sempre que possível na 1ª quarta-feira mês; 

CTOC: sob demanda, mas sempre que possível na 2ª terça-feira do mês; 

CTPC: sob demanda, mas sempre que possível na 1ª terça-feira do mês; 

CTECOM: sob demanda, mas sempre que possível  na 2ª quarta-feira do mês. 

Exceto: Dezembro de 2014 e janeiro de 2015 pela dificuldade de obter quórum; Mês 

de capacitação; Semana do Velhas / V Encontro de Subcomitês – Junho de 2015; 

Local: Sede do CBH Rio das Velhas, Belo Horizonte. 
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Atividade 6: Organizar as Visitas de Campo, Documentos e 

apresentações demandadas das Câmaras Técnicas e Diretoria 

do CBH Rio das Velhas. 

Descrição: Realização de visitas de campo, a partir da demanda do 

Plenário e Câmaras Técnicas, para verificação e discussão de 

determinado contexto que está em pauta nas reuniões. Os objetivos 

podem ser diversos, como por exemplo: possibilitar uma análise de 

impacto ambiental de uma outorga de uso da água; conhecer, 

compreender e esclarecer melhor o tema que está sendo discutido nas 

reuniões; provocar a reflexão sobre determinado assunto, entre outros. A 

fim de registrar as visitas de campo, são elaborados relatórios para 

sistematizar as proposições da Câmara e contextualizar o processo para 

o Plenário.  

Procedimentos:  

 Viabilizar ou articular transporte para no máximo 16 (dezesseis) 

pessoas;  

 Viabilizar lanche, caso necessário; 

 Disponibilizar equipamentos: data show, computador, GPS, 

gravador câmera fotográfica; 

 Elaborar e imprimir roteiro, formulário de campo, mapas, entre 

outros materiais; 

 Elaborar relatório com registro das informações e demais 

documentos demandados (ofícios, cartas, apresentações e 

informativos). 

Participantes: Convidados e Conselheiros do Plenário, das Câmaras 

Técnicas e Subcomitês. 

Data: De acordo com a demanda. 

Local: De acordo com a demanda. 
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Atividade 7: Organizar Reuniões Ordinárias e Extraordinárias 

do CBH Rio das Velhas 

Descrição: Realização de 6 (seis) reuniões ordinárias e no máximo 3 (três) 

reuniões extraordinárias do Plenário, atendendo a determinação do 

Regimento Interno do CBH Rio das Velhas, sobre prazos para a 

convocação, e considerando o calendário aprovado pelo Plenário em 03 

de dezembro de 2013. Além de realizar as Plenárias do CBH Rio das 

Velhas, haverá assessoria aos Conselheiros e registro das informações 

para a efetivação dos encaminhamentos, a fim de garantir a continuidade 

dos trabalhos nas Câmaras Técnicas e Subcomitês. 

Procedimentos:  

 30 dias antes: Orientar o Presidente do CBH Rio das Velhas para o 
prazo de levantamento de sugestões de pauta junto aos demais 
conselheiros da Diretoria Ampliada; 

 20 dias antes: preparar documentos - Minutas de Deliberações 
Normativas – DNs, e encaminhamentos dos SCBHs, pesquisar, 
sistematizar e disponibilizar informações em documentos para 
contextualizar e fundamentar as discussões; 

 15 dias antes: confirmar disponibilidade do representante 
(Conselheiro) que apresentará ponto de pauta e/ou preparar para 
esclarecer sobre determinado tema que será apresentado ao 
Plenário; 

 10 dias antes: formatar, organizar documentos e enviar convocação 
por correio e e-mail; 

  5 dias antes: confirmação de presença (ligações e e-mails); 

 Viabilizar lanche para 60 (sessenta) pessoas por reunião ordinária; 

 Disponibilizar equipamentos: data show, computador, GPS, 
gravador, câmera fotográfica e filmadora; 

 Posterior à reunião: elaborar ata, sistematizar e enviar à Diretoria 
do CBH Rio das Velhas os encaminhamentos (até 1 semana após  
reunião) e assessorar no encaminhamento das demandas 
apresentadas. 

Participantes: Convidados e Conselheiros do Plenário. 

Data: Reuniões Ordinárias: 22 de agosto de 2014; 08 de outubro de 2014; 
3 de dezembro de 2014; 04 de fevereiro de 2015; 08 de abril de 2015; 03 de 
junho de 2015. Reuniões Extraordinárias: de acordo com a demanda. 

Local: Belo Horizonte, espaço a definir. 
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Atividade 8: Organização das Audiências Públicas da 

atualização do Plano Diretor de Recursos Hídricos da Bacia do 

Rio das Velhas - PDRH 

Descrição: A atualização do PDRH, na fase de finalização realizará três 

audiências públicas em 3 municípios distintos com o objetivo de 

proporcionar maior participação na fase de avaliação e consolidação do 

produto final do PDRH. A equipe de mobilização e educação será 

responsável por contatar os representantes de entidades locais já 

atuantes no CBH Rio das Velhas ou nos seus Subcomitês e também 

identificar outras entidades públicas e privadas (prefeituras, associações 

comunitárias, associações de produtores, empresas, etc) para divulgar 

da atualização do PDRH, seus objetivos, metas e as formas de 

participação. 

Procedimentos: 

 Identificar as entidades públicas e privadas (prefeituras, 

associações comunitárias, associações de produtores, etc) e 

divulgação da atualização do PDRH, seus objetivos, metas e as 

formas de participação;  

 Disponibilizar 1 (um) profissional da equipe técnica para 

acompanhar in loco as audiências e registrar todas as informações 

por meio de fotos, relatos, gravações e lista de presença. 

Participantes: 

Conselheiros do CBH Rio das Velhas, dos Subcomitês e demais 

representantes de entidades públicas, privadas e sociedade civil 

organizada, tais como: associações comunitárias, associações de 

produtores, prefeituras, empresas, etc. 

Data: A ser definido pela equipe responsável pela atualização do PDRH. 

Local: Belo Horizonte, Curvelo, Várzea da Palma. 
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Atividade 9: Reuniões periódicas da Diretoria do CBH Rio das 

Velhas e Coordenadores de Subcomitês 

Descrição: O coordenador tem um papel estratégico para a efetivação e 

continuidade dos trabalhos, encaminhamentos e motivação dos demais 

participantes. Além disso, o mesmo é responsável por promover alinhamento 

das ações do Subcomitê com as diretrizes do Plenário e Câmaras Técnicas. 

Nesse sentido, a proposta é realizar reuniões entre Diretoria do CBH Rio das 

velhas e Coordenadores de cada um dos Subcomitês com o objetivo de 

promover maior aproximação e redução de ruídos nas relações. Além disso, 

promover duas reuniões conjuntas entre coordenadores de SCBHs, CTECOM 

e Diretoria, sendo um desses o Encontro de Subcomitês em um semestre e 

outra reunião em outro semestre.  

Procedimentos: 

 Apresentação do Plano de Trabalho para apreciação e aprovação dos 

coordenadores; 

 Disponibilizar transporte, no caso dos coordenadores dos Subcomitês 

que não estão localizados em Belo Horizonte;  

 Viabilizar lanche para 30 (trinta) pessoas; 

 Disponibilizar equipamentos para apresentação (data show, 

computador, gravador e câmera fotográfica); 

 Elaborar impressão de material de apoio, caso seja necessário; 

 Registrar as considerações em formato de relatório memória e caso 

necessário realizar revisão da proposta de Plano de Trabalho. 

Participantes: 

Os Coordenadores gerais dos Subcomitês. 

Data sugerida: Novembro de 2014 e Junho de 2015 

Local: Sede do CBH Rio das Velhas 
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Atividade 10: Capacitação: “Plano Diretor de Recursos Hídricos” 

Descrição: Considerando que até o fim do ano de 2014 será finalizada a 

atualização do Plano Diretor de Recursos Hídricos, propõe-se a elaboração da 

capacitação especificamente sobre esse instrumento de gestão, abordando 

sobre a apropriação e utilização do PDRH como forma diretriz dos trabalhos e 

ações. Propõe-se que a capacitação seja realizada presencialmente em três 

polos na bacia no primeiro semestre de 2015, após a realização das 

audiências públicas.  

Procedimentos: 

 Convidar palestrantes; 

 Reservar e disponibilizar espaço; 

 Disponibilizar transporte, caso necessário; 

 Viabilizar lanche para 50 (cinquenta) pessoas nos 3 (três) polos; 

 Disponibilizar equipamentos para apresentação (data show, 

computador, gravador e câmera fotográfica); 

 Divulgar e mobilizar;  

 Elaborar e produzir material educativo e informativo; 

 Registrar e sistematizar os encaminhamentos; 

 Apresentar a realização e os encaminhamentos dos minicursos na 

reunião ordinária dos respectivos Subcomitês, CTECOM e Plenária do 

CBH Rio das Velhas. 

Participantes: Conselheiros do CBH Rio das Velhas, dos Subcomitês e 

demais representantes de entidades públicas, privadas e sociedade civil 

organizada, tais como: associações comunitárias, associações de produtores, 

prefeituras, empresas, etc. 

Data: 1° semestre de 2015 

Local: Belo Horizonte, Curvelo e Várzea da Palma 
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Atividade 12: Organização da Semana do Rio das Velhas 

Descrição: Realização de evento com o objetivo de divulgar o Comitê e 

suas ações, sobre a singularidade histórica, geográfica e cultural da 

bacia, assim como provocar o sentimento de pertencimento. Poderão 

acontecer apresentações culturais, palestras, minicursos, oficinas, 

exposições, entre outros.  A equipe de mobilização e educação irá 

auxiliar a Equipe de Comunicação no planejamento, organização e 

divulgação do evento, com objetivo de convidar a população para o 

encontro com a sua bacia, provocando-os para as questões ambientais 

essenciais para revitalização do Rio das Velhas. Ainda com o objetivo de 

fortalecer a semana, nesse período será realizado o V Encontro de 

Subcomitês em Belo Horizonte. 

Procedimentos: 

 Reserva de espaço para reunião e visitação pública; 

 Elaborar a programação; 

 Viabilizar infraestrutura como equipamentos, lanche e logística; 

 Divulgar e mobilizar; 

 Elaborar e imprimir material educativo e informativo; 

 Registrar áudio e vídeo; 

 Registrar e sistematizar as informações para elaboração de 

relatório. 

 

Participantes: Conselheiros do CBH Rio das Velhas, dos Subcomitês e 

demais representantes de entidades, públicas, privadas e sociedade civil 

organizada, tais como: associações comunitárias, associações de 

produtores, prefeituras, empresas, etc. 

Data: 22 a 26 de junho de 2015. 

Local: Belo Horizonte 
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Atividade 13: Planejamento e Organização do V Encontro de 

Subcomitês 

Descrição: Organização de um encontro, com duração de 2 (três) dias, na 

Semana do Velhas,  que permita a troca de informações e a discussão sobre as 

ações de cada Subcomitê, as dificuldades enfrentadas, as expectativas, os 

Projetos Hidroambientais, Planos Municipais de Saneamento e atualização do 

PDRH. 

Procedimentos: 

 Planejar e organizar; 

 Elaborar programação de atividades do encontro; 

 Disponibilizar espaço; 

 Disponibilizar transporte, caso necessário;  

 Viabilizar lanche e hospedagem para 100 (cem) pessoas;  

 Disponibilizar equipamentos para apresentação: data show, computador, 

GPS, gravador e câmera fotográfica; 

 Elaborar e imprimir material educativo; 

 Divulgar e mobilizar; 

 Registrar e sistematizar os encaminhamentos do encontro e 

apresentação dos mesmos na Plenária do CBH Rio das Velhas. 

Participantes: Coordenadores de Subcomitês. 

Data: Junho de 2015 

Local: Belo Horizonte 

 

 

Atividade 14: Apoio a organização nas UTEs que não possuem 

Subcomitês 

Observação: A Equipe auxiliará na organização das UTEs que não possuem 

Subcomitês, na identificação de entidades, agendamento da primeira reunião, 
apresentação dos objetivos de um Subcomitê, orientação sobre documentação a ser 
encaminhada para criação, conforme Deliberações do CBH Rio das Velhas 02/2004, 
01/2009 e 02/2009. Após criado serão adotados os procedimentos de apoio a 
Subcomitês relatados anteriormente na atividade 1 desse Plano de Trabalho. 
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4. PRODUTOS 

 

PRODUTO 13: Plano de Trabalho – Composto por apresentação, introdução, 

contextualização e metodologia para sua execução. O Plano de Trabalho deverá 

refletir o planejamento das atividades que serão desenvolvidas, com o 

detalhamento das etapas e atividades, em consonância com o cronograma, 

prazos, procedimentos técnicos e metodológicos; equipamentos, dados, 

produtos, etc. 

CONTEÚDO: Relatório integral. 

DATA: 19/09/2014. (PRAZO MÁXIMO 80 DIAS DA RENOVAÇÃO) 

RECURSO: 15% (quinze por cento) do valor global dos serviços. 

 

PRODUTO 14: Relatório de Atividades Ordinárias (reuniões) - Relatório contendo 

planejamento, organização, fotos, listas de presença, atas, formulário com os 

encaminhamentos, informações sistematizadas das reuniões do Plenário, dos 

Subcomitês, das Câmaras Técnicas, apresentando a metodologia de trabalho para a 

mobilização e participação dos membros nas reuniões e do acompanhamento do 

presente projeto pelo Plenário e CTECOM. 

CONTEÚDO: Relatório Parcial. 

DATA: 20/10/2014. (PRAZO MÁXIMO 111 DIAS) 

RECURSO: 20% (vinte por cento) do valor global dos serviços. 

 

PRODUTO 15: Atividades Extraordinárias - Relatório contendo planejamento, 

organização, fotos, lista de presença e formulário com a sistematização das discussões 

e encaminhamentos das atividades de apoio a Coordenadores, de Planejamento, de 

Visitas de Campo e acompanhamento de projetos hidroambientais.  

CONTEÚDO: Relatório Parcial. 

DATA: 19/12/2014. (PRAZO MÁXIMO 171 DIAS) 

RECURSO: 20% (vinte por cento) do valor global dos serviços. 
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PRODUTO 16: Ações Educativas - Relatório contendo planejamento, 

organização, fotos, lista de presença e formulário com a sistematização das 

discussões e encaminhamentos dos Seminários, ações educativas promovidas 

pelos Subcomitês e Cursos de Capacitação. 

CONTEÚDO: Relatório Parcial. 

DATA: 09/02/2015. (PRAZO MÁXIMO 225 DIAS) 

RECURSO: 20% (vinte por cento) do valor global dos serviços. 

 

PRODUTO 17: Eventos - Relatório contendo planejamento, organização, 

fotos, lista de presença e formulário com a sistematização das discussões e 

encaminhamentos da Semana do rio das Velhas, do Encontro de Subcomitês e 

da mobilização para as audiências públicas da atualização do Plano Diretor de 

Recursos Hídricos. 

CONTEÚDO: Relatório integral. 

DATA: 30/04/2015 (PRAZO MÁXIMO 305 DIAS) 

RECURSO: 15% (quinze por cento) do valor global dos serviços. 

 

PRODUTO 18: Produto Final - Consolidação de todos os produtos com os 

resultados alcançados. 

CONTEÚDO: Relatório integral. 

DATA: 01/07/2015 (PRAZO MÁXIMO 365 DIAS) 

RECURSO: 10% (dez por cento) do valor global dos serviços. 
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5. EQUIPE TÉCNICA 

 

A forma de trabalho da equipe é consequência do Plano de Ações 

estabelecido, dos produtos a serem entregues e das definições conceituais que ela 

aborda, observando-se os prazos para entrega dos produtos parciais e finais. 

Apesar de ter divisão de trabalho, a equipe procurará desenvolver as suas 

atividades de forma integrada e participativa com visão sistêmica dos problemas e 

das ações a serem desenvolvidas. 

As atribuições de cada profissional estão assim definidas: 

a. Coordenador Geral: 

o Garantir o fluxo administrativo e financeiro para o desenvolvimento das 

atividades definidas;  

o Responder pelo trabalho da equipe junto à direção do CBH Rio das Velhas 

e da AGB Peixe Vivo;  

o Propor agenda de reuniões de trabalho para a equipe;  

o Discutir com a equipe o planejamento geral do trabalho;  

o Definir com a equipe a planilha mensal de atividades;  

o Sistematizar as informações, elaborar e fazer a revisão final dos produtos 

a serem entregues. 

b.  Cinco mobilizadores e educadores: 

o Exercer as suas atividades rotineiras na sede do Comitê, dando suporte 

ao funcionamento do mesmo;  

o Reunir 1 vez por mês com a coordenação geral e com a direção do Comitê 

para o planejamento das ações;  

o Executar as ações de mobilização e educação relacionadas ao Comitê, 

Subcomitês e Câmaras Técnicas;  

o Dar conhecimentos sobre o processo de mobilização destes setores, 

mencionando os problemas e dificuldades que comprometem o processo;  

o Manter-se atualizado sobre todos os temas relacionados a gestão do 

comitê e da bacia;  

o Deslocar-se para reuniões nas sub-bacias;  

o Elaborar os relatórios relacionados as suas atividades para subsidiar os 

relatórios produtos a serem entregues. 
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c. Equipe de apoio: 

i. Um Analista de Geoprocessamento: 

o Suporte às demandas de geoprocessamento por parte da equipe de 

mobilizadores;  

o Organizar e manter atualizado o banco de geoprocessamento existente na 

sede do Comitê. 

ii. Um Auxiliar administrativo: 

o Participar das reuniões de planejamento da equipe;  

o Manter-se atualizado sobre a agenda mensal e anual de atividades a 

serem executadas pela equipe e viabilizar logística necessária; 

o Programar as demandas administrativas e financeiras necessárias para o 

desenvolvimento das ações da equipe;  

o Encaminhar as demandas de suporte para a gestão administrativa da 

Fundep. 

iii. Três estagiários: 

o Participar das reuniões de planejamento da equipe;  

o Dar apoio à equipe de mobilizadores;  

o Cumprir as tarefas definidas pela coordenação e mobilizadores. 

 

A equipe de mobilização e educação da FUNDEP terá interface importante e 

direta com a direção do CBH Rio Velhas para a atuação junto aos membros do 

Comitê, Subcomitês e Câmaras Técnicas. A relação de profissionais que integram a 

equipe técnica é apresentada a seguir, junto com o organograma de trabalho, 

ilustrando a forma de relacionamento entre a equipe e as partes envolvidas. 

A lista de profissionais da equipe foi divida de modo a garantir atenção e 

atendimento das demandas de forma igualitária entre o Comitê, Subcomitês e 

Câmaras Técnicas. 
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APENDICES 

APENDICE A – Cronograma Geral de Atividades do CBH Rio das Velhas, Câmaras 

Técnicas e Subcomitês – 2014 e 2015 
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Técnicas e Subcomitês – 2014 e 2015 
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1. INTRODUÇÃO 

O relatório 14 é um produto do Ato Convocatório AGB Peixe Vivo 001/2013 do 

Contrato de Gestão N°002/2012 que objetivou a “Contratação de Serviços de 

Educação e Mobilização Social na Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas”. A 

Fundação de Desenvolvimento da Pesquisa (FUNDEP), entidade vencedora do 

processo licitatório, em acordo com os trâmites contratuais, apresenta o relatório das 

atividades desenvolvidas pela Equipe Técnica no período de 01 de julho de 2014 a 
01 de outubro de 2014, conforme estabelecido no Plano de Trabalho já aprovado. 

O relatório apresenta os documentos, registros e síntese de discussões realizadas 

no referido período para a Plenária do Comitê do Rio das Velhas e suas câmaras 

técnicas e ainda para os subcomitês de bacia Hidrográficas. 

O CBH Rio das Velhas é uma instância de decisão descentralizada para a gestão 

participativa e ampliada dos recursos hídricos na bacia hidrográfica do Rio das 

Velhas. Por essa razão, o Comitê se organiza de forma a iniciar as discussões em 

suas bases para que as sejam amadurecidas de forma que ao ser pautado 

determinado assunto em Plenário, seja possível que os Conselheiros estejam bem 

informados, a fim de que possam tomar as decisões com segurança.  

Assim, o CBH Rio das Velhas se estrutura da seguinte forma: 

Plenária - Instância máxima de deliberação do Comitê;  

Diretoria - Formada por Presidência, Vice-Presidência e Secretário, de diferentes 

segmentos, eleitos pela Plenária, dentre os membros titulares do Comitê;  

Diretoria Ampliada - Composta pela Diretoria e outros 5 (cinco) representantes para 

uma composição final  que contemple dois membros de cada um dos segmentos; 

Câmaras Técnicas - Instâncias de discussões temáticas específicas do Comitê, são 

compostas por oito membros titulares e oito membros suplentes, tendo como 

objetivo assessorar e qualificar tecnicamente as decisões do Comitê. São quatro 

câmaras técnicas: Câmara Técnica Institucional e Legal (CTIL); Câmara Técnica de 

Outorga e Cobrança (CTOC); Câmara Técnica de Planejamento, Projetos e Controle 

(CTPC) e Câmara Técnica de Educação, Comunicação e Mobilização (CTECOM); 

Subcomitês – Instituídos pela DN 02/2004 do CBH Rio das Velhas, de caráter 

consultivo e propositivo, compostos pelos três segmentos: poder público, usuários e 

sociedade civil. São instâncias para planejamento e gestão territorial local, com foco 

das discussões nas sub-bacias ou conjunto de sub-bacias. Atualmente 13 
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Subcomitês, que promovem reuniões ordinárias mensais e/ou bimestrais, 

geralmente itinerante em suas respectivas sub-bacias, sendo eles: Subcomitê Águas 

da Moeda; Subcomitê do Rio Bicudo; Subcomitê do Rio Caeté/Sabará; Subcomitê 

do Rio Cipó; Subcomitê do Rio Curimataí; Subcomitê do Rio Itabirito; Subcomitê do 

Rio Paraúna; Subcomitê do Rio Taquaraçu; Subcomitê Carste; Subcomitê Ribeirão 

Arrudas; Subcomitê Ribeirão da Mata; Subcomitê Ribeirão Jequitibá; Subcomitê 

Ribeirão Onça; Subcomitê Nascentes; Subcomitê Guaicuí. 

O CBH Rio das Velhas, conforme seu regimento interno, reúne-se bimestralmente 

ou pelo menos seis vezes ao ano. Prioritariamente as reuniões ocorrem no 

município de Belo Horizonte. As convocações devem ser feitas com antecedência de 

dez dias para que os componentes possam se organizar para participar.  

A convocação deve ser feita com antecedência e apresentar informações completas 

quanto à data, horário, local e toda a documentação sobre os assuntos a ser objeto 

de decisão, para garantir a presença dos conselheiros e a participação efetiva. 

Considera-se que a participação dos variados setores sociais no processo de 

decisão proporcionado pelo CBH Rio das Velhas se torna mais fundamentada de 

acordo com a pertinência e relevância dos assuntos listados em pauta, à qualidade 

dos debates e à produtividade das reuniões. 

Os trabalhos e encaminhamentos das Câmaras Técnicas e Subcomitês é 

fundamental para apoiar na estruturação de pauta coesa e no processo de gestão 

compartilhada na bacia, especialmente por meio da proposição de regras de 

articulação e integração, apresentação de posicionamentos e estudos que subsidiem 

as discussões, elaboração de relatórios, pareceres e projetos, entre outros. 

A fim de ampliar e proporcionar a fundamentação para os debates nas reuniões 

ordinárias, o Ato Convocatório 01/2013 AGB Peixe Vivo, Contrato de Gestão 

002/IGAM/2012, prevê como objetivo específico desse Projeto de Educação e 

Mobilização Social, a atividade apoio e acompanhamento de reuniões do Plenário, 

Câmaras Técnicas e Subcomitês pela equipe de mobilização e educação. Consiste 

em promover a interlocução e trânsito de informações entre as diversas instâncias 

supracitadas, disponibilizar a infraestrutura, elaborar documentação e mobilizar para 

a participação dos Conselheiros e Convidados de forma a garantir tranquilidade e 

segurança para realização das reuniões. 
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2. OBJETIVO  

O "Produto 14" tem por objetivo apresentar os resultados de todas as reuniões 

Plenárias, Câmaras Técnicas e Subcomitês da bacia Hidrográfica do Rio das 

Velhas, ocorridas no período de 01 de julho de 2014 a 01 de outubro de 2014. 
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3. DESENVOLVIMENTO 

A Equipe de Mobilização atua de forma a viabilizar a realização das reuniões do 

Plenário, das Câmaras Técnicas e dos Subcomitês. Para tanto, é necessário 

reservar espaço de reuniões, disponibilizar equipamentos, confirmar apresentações, 

enviar a convocação, mobilizar para a participação de forma a garantir quórum, 

redigir memória de reunião, acompanhar os encaminhamentos, fazer o registro 

fotográfico e de áudio, disponibilizar lista de presença e lanche. 

Para organizar a realização das atividades de Educação e Mobilização Social e para 

o acompanhamento das ações desenvolvidas pelo CBH Rio das Velhas, Câmaras 

Técnicas e Subcomitês, foi elaborado um plano de trabalho contendo a descrição, 

propostas de procedimentos, data e local para realização das atividades. 

Foram feitas adequações de agendas conforme a realidade dos grupos, segue 

vigente a seguinte agenda fixa de atividades. O quadro 1 apresenta o cronograma 

fixo de atividades das câmaras Técnicas e dos subcomitês de Bacia Hidrográfica. É 

importante destacar que para o período relatado (junho a outubro de 2014) houve 

um comportamento diferenciado da agenda de reuniões principalmente pela 

realização da Copa do Mundo da FIFA 2014. 

Quadro 1: Agenda de reuniões ordinárias 

Agenda de reuniões ordinárias 

Período 
Mensal 

Segunda-
feira 

Terça-feira Quarta-feira Quinta-
feira 

Sexta-feira 

1° semana 
 SCBH Águas da 

Moeda   SCBH 
Nascentes 

2° semana 
 CTPC 

SCBH Paraúna 

CTECOM 
SCBH Caeté-

Sabará 
 SCBH 

Taquaraçu 

3° semana 
SCBH Cipó SCBH Ribeirão 

Onça SCBH Bicudo SCBH 
Carste 

SCBH 
Guaicui 

4° semana 
/última  SCBH Jequitibá SCBH Ribeirão 

da Mata  SCBH 
Curimataí 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas, 2014 

A Câmara Técnica de Outorga e Cobrança – CTOC e a Câmara Técnica Institucional 

e Legal não possuem agenda pré-estabelecida. As reuniões acontecem por 

demandas específicas. 
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É importante lembrar que a condução dos trabalhos em cada um desses grupos 

ocorreu de maneira particularizada a depender do Coordenador e dos conselheiros 

de cada instância. 

O resultado da atividade de apoio e acompanhamento das reuniões do Plenário, 

Câmaras Técnicas e Subcomitês gerou nesse período o volume esperado de 

materiais e registros. O conteúdo foi estruturado e organizado digitalmente, de forma 

que todos os documentos, imagens e registros encontram-se no CD ANEXO ao 

produto 14. 

As informações referentes a toda documentação foram elencadas em planilha 

síntese que será exposta a seguir, a partir das informações apresentadas na 

descrição de cada grupo. 

A seguir a descrição a respeito das reuniões de Plenário, Câmaras Técnicas e 

Subcomitês, respectivamente, entre os meses de julho de 2014 a 01 de outubro de 

2014.  

A lista de presença das reuniões, os ofícios de convocação e demais registros 

referentes às atividades do plenário, das câmaras técnicas e dos subcomitês se 

encontram no Anexo 1. 

3.1 Plenário do Comitê do Rio das Velhas 

Mobilizadoras responsáveis: Clarissa Dantas, Derza Nogueira, Fernanda Oliveira 

e Izabella Resende. 

Agenda de reuniões: Reúne-se bimestralmente, seis vezes ao ano. 

Local: Belo Horizonte, auditórios cedidos de instituições parceiras. 

Reuniões no período: 1 reunião plenária. 

Participantes: 78 participantes (25 conselheiros e 53 convidados) 

Quadro 2: Síntese de Atividades Plenário do CBH Rio das Velhas 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 
79° 
Reunião 
Plenária 

8/22/2014 Plenário do Conselho 
Regional de Engenharia e 
Agronomia de Minas Gerais - 
CREA-MG 

Convocação para 
79° Reunião 
Ordinária 

80 fotos 2h44m 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

No período de 01 de julho a 01 de outubro de 2014 foi realizada apenas uma reunião 

ordinária do Comitê do Rio das Velhas. A reunião teve uma participação expressiva 

e teve como pauta principal: 
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• Solenidade de entrega do documento final dos Planos Municipais de 

Saneamento Básico dos municípios de Nova União, Caeté, Sabará, e 

Taquaraçu de Minas. 

• Deliberação Normativa que institui procedimentos para a análise e o 

acompanhamento dos processos de outorga encaminhados ao Comitê 

da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas. 

• Deliberação Normativa que cria o Subcomitê na UTE Nascentes. 

• Deliberação Normativa que cria o Subcomitê na UTE Guaicuí. 

• Apresentação do Mapa de Qualidade das Águas e das ações do 

SISEMA decorrentes do monitoramento da qualidade das águas. 

• Proposta de Moção contra Projeto de Lei 5245/2014 -Altera a Lei nº 

15.082 de 27/4/2004, que dispõe sobre rios de preservação 

permanente e dá outras providências. 

Figura 1: Diretoria CBH Rio das Velhas na 79° Reunião Ordinária 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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Figura 2: Votação entre os conselheiros do CBH Rio das Velhas durante a 79° 
Reunião Plenária 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

 

A lista de presença da reunião, a ata e o ofício de convocação se encontram no 

Anexo 1. 

3.2 Câmara Técnica Institucional e Legal - CTIL 

Mobilizadora: Clarissa Dantas 
Agenda de reuniões: Reúne-se conforme demanda. 

Local: Sede do CBH Rio das Velhas, Belo Horizonte. 

Reuniões no período: uma reunião ordinária. 
Participantes: 11 pessoas  

No período de 01 de julho a 01 de outubro a Câmara Técnica institucional e Legal do 

Comitê do Rio das Velhas realizou uma reunião ordinária, no dia 05 de agosto. 

Quadro 3: Síntese de atividades - CTIL 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 
Reunião Ordinária CTIL 05ago14 Sede CBH Velhas - 

Belo Horizonte 
OFICIO CTIL-003-2014 
– Reuniao Ordinária  

8 02:42:59 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 
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Figura 3: Reunião ordinária CTIL 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

3.3 Câmara Técnica de Outorga e Cobrança - CTOC 

Mobilizadora: Fernanda Oliveira 
Agenda de reuniões: por demanda. 

Local: Belo Horizonte – Sede do CBH Rio das Velhas. 
Reuniões no período: Não houve reuniões e atividades no período relatado. 

3.4 Câmara Técnica de Planejamento Projetos e Controle - CTPC 

Mobilizadora: Izabella Resende 
Agenda de reuniões: Fixa, segunda terça feira, no período da tarde. 

Local: Belo Horizonte – Sede do CBH Rio das Velhas. 
Reuniões no período: Não houve reuniões ordinárias 
Evento: Reunião de conselheiros da CTPC com a empresa contratada para 

elaboração de PMSB. 

Para o período não foi realizada reunião ordinária da CTPC. Foram realizadas três 

convocações – os ofícios se encontram no Anexo 1 -, contudo não foi possível a 

confirmação de quórum, de forma que foram canceladas as reuniões. 

Foi realizada uma reunião entre os conselheiros da CTPC e a empresa 

Quadro 4: Síntese de atividades CTPC 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 
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Reunião com a empresa de 
consultoria especializada em 
assessorar de forma tutorial 
os municípios para 
elaboração do PMSB - 
parceria AGB, CREA e CBH. 

19/09/20
14 

Sede do CBH 
Rio das Velhas 

Convite 
enviado por e-

mail 

5 02:02 Min 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Figura 4: Reunião CTPC com empresa contratada para elaboração de PMSB. 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

A lista de presença da reunião, os ofícios de convocação e demais registros se 

encontram no Anexo 1. 

3.5 Câmara Técnica de Educação, Comunicação e Mobilização - CTECOM  

Mobilizadora: Clarissa Dantas 

Agenda de reuniões: Fixa, às 2ªs quartas-feiras do mês, no período da tarde. 

Local: Sede do CBH Rio das Velhas, Belo Horizonte. 

Reuniões no período: uma reunião ordinária e uma reunião extraordinária 
Média de participantes em reuniões ordinárias: 10 pessoas  

Quadro 5: Síntese de atividades CTECOM 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravaç

ão 
Reunião Ordinária 
CTECOM 

13ago14 Sede CBH Velhas - 
Belo Horizonte 

OFICIO CTECOM-014-
2014 – Reuniao 
Ordinária (07ago14) 

16 03:11 
min.  
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Reunião 
Extraordinária 
CTECOM  

19set14 Sede CBH Velhas - 
Belo Horizonte 

OFICIO CTECOM-015-
2014 – Reunião 
Extraordinária (15set14) 

5 02:38 
min. 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Figura 5: Reunião ordinária CTECOM 13/08/2014 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas  

3.6 Subcomitê Águas da Moeda 

Mobilizadora: Izabella Resende 
Agenda de reuniões: Fixas, primeira terça-feira do mês, no período da tarde. 

Local: Município de Nova Lima 

Reuniões no período: 02 reuniões ordinárias. 

Média de participantes em reuniões ordinárias: 12 pessoas. 

Quadro 6: Síntese de atividades SCBH Águas da Moeda 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 
Reunião 
Ordinária 

28 de Agosto Faculdade Milton 
Campos - Nova Lima 

Ofício 06_2014 - 
Reunião Ordinária 
- SCBH Águas da 
Moeda 

-- -- 

Reunião 
Ordinária 

25 de 
Setembro 

Escola Polén - Nova 
Lima 

Ofício 08_2014 - 
Reunião Ordinária 
- SCBH Águas da 
Moeda_25Set201
4 

3 02:53:15 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 
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Figura 6: Reunião ordinária SCBH Águas da Moeda - 25 de setembro 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas  

3.7 Subcomitê Ribeirão Arrudas 

Mobilizadora: Fernanda Oliveira 
Agenda de reuniões: Fixa, terceira quinta-feira do mês, no período da manhã; 

Local: Belo Horizonte – Sede do CBH Rio das Velhas; 
Reuniões no período: 03 reuniões ordinárias; 
Média de participantes em reuniões ordinárias: 15 pessoas. 

Quadro 7: Síntese das atividades do SCBH Arrudas 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 
Eleição SCBH Ribeirão 
Arrudas_Gestão 2014-
2016 

17/07/14 Sede 
CBH Rio 
das 
Velhas 

Convite_Eleição SCBH 
Ribeirão Arrudas_Gestão 
2014-2016 

06 01:27:51 

9° Reunião Ordinária do 
SCBH Ribeirão Arrudas 

21/08/14 Sede 
CBH Rio 
das 
Velhas 

Of 02_2014 
Conv59_ReuniaoArrudas 

33 02:18:50 

60° Reunião Ordinária do 
SCBH Ribeirão Arrudas 

18/09/14 Sede 
CBH Rio 
das 
Velhas 

Of 03_2014 
Conv60_Reuniao Arrudas 

06 02:04:21 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 
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Figura 7: Eleição SCBH Ribeirão Arrudas 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

Figura 8: Reunião ordinária SCBH Ribeirão Arrudas 21/08/2014 

 

3.8 Subcomitê Rio Bicudo 

Mobilizadora: Clarissa Dantas 
Agenda de reuniões: Fixa, às 3ªs quartas-feiras do mês, no período da tarde. 

Local: Reuniões itinerantes, alternadas entre os municípios de Corinto e Morro da 

Garça 

Reuniões no período: 3 reuniões ordinárias e 1 extraordinárias 
Média de participantes em reuniões ordinárias: 30 pessoas  

Quadro 8: Síntese de Atividades SCBH Rio Bicudo 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 
3ª Reunião 
Ordinária do SCBH 

23jul14 AMEV - Corinto Of 03-2014 - convite 
reuniao ordinaria 

5 02:37:23
s 
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Rio Bicudo (17jul14) 
Reunião Articulação 
de parcerias Projeto 
Hidroambiental 

14ago1
4 

Salão Paroquial - 
Corinto 

Of 04_2014 - Convite 
Articulação Parceiros 
(04ago14) 

10 01:32:20 

4ªReunião 
Ordinária do SCBH 
Rio BIcudo 

20ago1
4 

Casa de Cultura - 
Morro da Garça 

Of 05-2014 - convite 
reuniao ordinaria - 
(18ago14) 

- 01:52:19 

5ªReunião 
Ordinária do SCBH 
Rio BIcudo - visita 
de campo 
barraginhas 

17set14 propriedade do 
senhor Luiz Felippe 
Maia, em Morro da 
Garça 

Of 06-2014 - convite 
reuniao ordinaria - 
(11ago14) 

72 55:53:00 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

3.9 Subcomitê Rio Caeté-Sabará 

Mobilizadora: Derza Nogueira 
Agenda de reuniões: Fixas, às segunda quarta-feira do mês, no período da manhã; 

Local: Reunião itinerante entre os município de Caeté e Sabará. 

Local das reuniões: escolas, auditórios das prefeitura e câmaras municipais, 

associações, centros culturais. 

Reuniões no período: 02 reuniões ordinárias; 

Média de participantes em reuniões ordinárias: 13 pessoas; 

Quadro 9: Síntese de Reuniões SCBH Caeté - Sabará 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 
Reunião 
Ordinária  

13/08/14 Bosque 
Municipal 
Sabará 

oficio 002-2014-8ª reuniao 
ord. scbh caete-
sabara13agosto2014.doc 

28  02h16 min. 

Reunião 
Ordinária  

10/09/14 Anexo 
Administrativ
o-caeté 

oficio 003-2014-9ª reuniao 
ord. scbh caete-
sabara10setembro2014.doc 

15  1h24min 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

3.10 Subcomitê Carste 

Mobilizadora: Derza Nogueira 
Agenda de reuniões: Fixas, terceira quinta-feira do mês, no período da tarde; 

Local: Itinerantes nos município de Pedro Leopoldo, Lagoa Santa, Matozinhos, 

Confins, Prudente de Morais e Funilândia. Locais das reuniões; escolas, auditório de 

prefeituras e câmaras municipais, associações e centros culturais. 

Reuniões no período: 02 reuniões ordinárias; 

Média de participantes em reuniões ordinárias: 19 pessoas; 
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Quadro 10: Síntese de reuniões - SCBH Carste 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 
 Reunião 
Ordinária  

21/08/14  CAALE-Lagoa Santa Oficio 007-2014 6ªreuniao ord. 
SCBH Carste 

45  2h39min 

Reunião 
Ordinária 

18/09/2014 Escola Est Magno 
Claret-Pedro Leopoldo 

Oficio 009-2014 7ªreuniao ord. 
SCBH Carste18Set2014 

26  3h27min 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Figura 9: Reunião SCBH Carste 21/08/2014 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

Figura 10: Reunião SCBH Carste 18/09/2014 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

3.11 Subcomitê Rio Cipó  

Mobilizadora: Fernanda Oliveira 
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Agenda de reuniões: as reuniões passaram são mensais, sendo realizadas sempre 

na terceira segunda-feira do mês, no período da tarde; 

Local: Reuniões itinerantes na bacia do Rio Cipó; 
Reuniões no período: 03 reuniões ordinárias; 

Média de participantes em reuniões ordinárias: 30 pessoas; 

Eventos: 01 Seminário 

Quadro 11: Síntese de atividades do SCBH Rio Cipó 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 
10° Reunião Ordinária 
do SCBH Rio Cipó 

21/07/14 CRAS - Santana 
de Pirapama 

Of 07_2014 10° 
Reunião Ordinária 
SCBH Rio Cipó 
(21jul14) 

25  02:19min 

11° Reunião Ordinária 
do SCBh Rio Cipó 

18/08/14 Câmara 
Municipal de 
Jaboticatubas 

Of 08_2014 11° 
Reunião Ordinária 
SCBH Rio Cipó 
(18ago14) 

22  02:33min 

Seminário: 
"Esgotamento 
Sanitário: pensando 
alternativas para 
reduzir o impacto 
ambiental na bacia 
hidrográfica do Rio 
Cipó" 

22/09/14 Distrito da Serra 
do Cipó 

Convite Seminário 
SCBH Rio Cipó 
(22set14) 

31  03:09min 

Reunião com os 
produtores rurais de 
Santana de Pirapama 

29/09/14 Centro de 
Artesanato de 
Santana de 
Pirapama 

Of 11_2014 Convite 
Reunião Conjunta em 
Santana de Pirapama 
(29set14) 

20  02:18min 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Figura 11:Reunião SCBH Rio Cipó 21 de julho de 2014 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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Figura 12: Seminário de Saneamento da bacia do Rio Cipó 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

3.12 Subcomitê Rio Curimataí 

Mobilizadoras: Derza Nogueira e Izabella Resende 

Agenda de reuniões: Última sexta feira do mês  

Local: Reuniões itinerantes, alternadas entre os municípios de Buenópolis, Augusto 

de Lima e Joaquim Felício.  

Reuniões no período: 2 reuniões – processo eleitoral e reunião ordinária 
Média de participantes em reuniões ordinárias: 45 pessoas 

Quadro 12: Síntese de atividades SCBH Rio Curimatái 
Atividade Data Local Ofício Fotos Grava

ção 
Reunião de 
processo 
Eleitoral do 
Subcomitê 

07/08/14 Parque Estadual da 
Serra do Cabral-
Buenópolis 

Convite Processo Eleitoral 
SCBH rio Curimataí 
07Agosto2014.doc 

94  02:39
min 

Reunião 
Ordinária SCBH 
Rio Curimataí 

26 /09/14  Câmara Municipal-
Augusto de Lima 

Oficio 01_2014 
Conv.1ªReunião ordinaria 
SCBH CURIMATAI.doc 

49  02:31
min 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 
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Figura 13: Reunião ordinária SCBH Curimataí - 26-09-2014 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

Figura 14: Processo eleitoral SCBH Rio Curimataí 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

3.13 Subcomitê Ribeirão Jequitibá 

Mobilizadora: Izabella resende 
Agenda de reuniões: Fixas, última terça feira, no período da manhã. 

Local: Município de Sete Lagoas, no Centro Universitário de Sete lagoas UNIFEM. 

Reuniões no período: 01 reunião ordinária 

Média de participantes em reuniões ordinárias: 26 pessoas. 
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Quadro 13: Síntese de atividades SCBH Ribeirão Jequitibá 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 
Reunião 
Ordinária 

24 de 
Julho 

UNIFEMM - Sete 
Lagoas 

Of 03_2014 
ConvReuniaoJequitiba_2
4Julho14 

6 02:44min 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Figura 15: Reunião ordinária SCBH Ribeirão Jequitibá 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

3.14 Subcomitê Ribeirão da Mata 

Mobilizadora: Derza Nogueira 
Agenda de reuniões: Fixas, ultima quarta-feira do mês, no período da tarde; 

Local: Auditório da prefeitura de Pedro Leopoldo. 

Reuniões no período: 03 reuniões ordinárias; 

Média de participantes em reuniões ordinárias: 18 pessoas; 

Quadro 14: Síntese de atividades do SCBH Ribeirão da Mata 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 
50ºReunião 
Ordinária  

30/07/14 Auditório 
Prefeitura-Pedro 
Leopoldo 

OF 006-2014 convocacão 
SCBH Ribeirão da Mata- 30 
julho2014.doc 

21  2h40min 

51ºReunião 
Ordinária  

27 /08/14 Câmara Municipal-
Matozinhos 

OF 007-2014 convocacão 
SCBH Ribeirão da Mata- 
27agosto2014.doc 

8  1h57min 

52ª Reunião 
Ordinária  

24 /09/14 Auditório da 
Prefeitura-Pedro 
Leopoldo 

OF 009-2014 convocacão 
SCBH Ribeirão da Mata- 24 
de setembro 2014.doc 

7  2h16min 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 
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Figura 16: Reunião ordinária SCBH Ribeirão da Mata 30/07/2014 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

Figura 17: Reunião ordinária SCBH Ribeirão da Mata 27/08/2014 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

3.15 Subcomitê Ribeirão Onça 

Mobilizadora: Izabella Resende 
Agenda de reuniões: Fixas, terceira terça feira, no período da tarde. 

Local: As reuniões do Subcomitê do Ribeirão Onça são realizadas em locais 

variados, no município de Belo Horizonte.. 

Reuniões no período: 03 reuniões ordinárias e uma reunião temática com a 

COPASA. 
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Média de participantes em reuniões ordinárias: 18 pessoas. 

Quadro 15: Síntese de atividades SCBH Ribeirão Onça 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 
Reunião entre a 
Copasa e SCBH 
Ribeirão Onça 

14/07/14 Copasa - Belo 
Horizonte 

Email convite - PDF 9 01:48min 

Reunião Ordinária 22/07/14 Auditório da Regional 
Nordeste da Prefeitura 
Municipal de Belo 
Horizonte 

Of 04_2014 
Convocação Reuniao 
SCBH Ribeirão 
Onça22Jul14 

-- 02:50min 

Reunião Ordinária 19/08/14 Auditório da Regional 
Nordeste da Prefeitura 
Municipal de Belo 
Horizonte 

Of 05_2014 
Convoc_Reuniao 
Ordinária_SCBH 
Ribeirão 
Onça_19Agosto14 

11 01:01min 

Reunião Ordinária 16/09/14 Auditório da Regional 
Nordeste da Prefeitura 
Municipal de Belo 
Horizonte 

Of 06_2014 
Convoc_Reuniao 
Ordinária_SCBH 
Ribeirão 
Onça_16Setembro 

33 02:18min 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Figura 18: Reunião Ordinária SCBH Ribeirão Onça 16/09/2014 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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Figura 19: Reunião SCBH Onça e COPASA 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

3.16 Subcomitê Rio Paraúna 

Mobilizadora: Clarissa Dantas 
Agenda de reuniões: Fixa, às 2ªs terças-feiras do mês, no período da manhã. 

Local: Reuniões itinerantes, alternadas entre os municípios da bacia. 

Reuniões no período: 2 reuniões ordinárias e processo eleitoral 
Média de participantes em reuniões ordinárias: 14 pessoas 

Quadro 16: Síntese de reuniões SCBH Rio Paraúna 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 
Reunião Ordinária do 
SCBH Rio Paraúna 

12ago14 Sede do 
Subcomitê Rio 
Paraúna - 
Gouveia 

Of 01_2014 
ConvReuniaoPara
úna (05ago14) 

10 03:04:24 

Reunião Ordinária do 
SCBH Rio Paraúna 

09set14 Sede do 
Subcomitê Rio 
Paraúna - 
Gouveia 

Of 02_2014 
ConvReuniaoPara
úna (03set14) 

12 02:14:45 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 
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Figura 20: Reunião ordinária SCBH Paraúna 09/09/14 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

3.17 Subcomitê Rio Taquaraçu 

Mobilizadora: Derza Nogueira 
Agenda de reuniões: Fixas, segunda sexta-feira do mês, no período da manhã; 

Local: Itinerantes nos município de Nova União, Caeté e Taquaraçu de Minas. 

locais das reuniões; escolas, câmaras municipais, associações, centros culturais e 

no viveiro de mudas 

Reuniões no período: 01 reunião ordinária e 01 reunião extraordinária; 

Média de participantes em reuniões ordinárias: 12 pessoas; 

Quadro 17: Síntese das Atividades SCBH Rio Taquaraçu 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 
Reunião 
Ordinária 

18/07/14 CBH Rio das 
Velhas-BH 

Of - 005-2014 - 39ª reu extraor.SCBH 
rio taquaracu 14julho2014.doc 

10 3h00min 

40ºReunião 
Ordinária  

08/09/14 Parque de 
Exposições-
Taquaraçu 

OF 006-2014 - conv. 40ª reunião 
ord.SCBH rio taquaraçu 
08agosto2014.docx 

11 2h39min 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 
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Figura 21: Reunião ordinária SCBH Rio Taquaraçu 18/09/2014 

 Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

Figura 22: Reunião extraordinária SCBH Rio Taquaraçu e AGB Peixe Vivo 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

3.18 Subcomitê Nascentes 

Mobilizadora: Fernanda Oliveira 
Agenda de reuniões: Fixas, primeira segunda feira do mês 

Reuniões no período: 01 reunião ordinária e processo eleitoral; 

Participantes em reunião ordinária: 36 pessoas. 

Quadro 18: Síntese de atividades SCBH Nascentes 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 
Eleição de 
criação do 
SCBH 

25/08/14 Restaurante 
Chão de Pedra 
em Ouro Preto 

Convite Eleição de criação do 
Subcomite 
Nascentes_Gestao 2014-

70  02:23:32 
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Nascentes 2016_25jul14 
1° Reunião 
Ordinária do 
SCBH 
Nascentes 

05/09/14 Parque Natural 
Municipal 
Cachoeira das 
Andorinhas 

Of 01_2014_1° Reunião 
Ordinária do Subcomitê 
Nascentes_05set14 

17  02:55:26 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

 

Figura 23: Eleição SCBH Nascentes 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

Figura 24: Reunião Ordinária SCBH Nascentes 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

 

3.19 Subcomitê Guaicuí 

Mobilizador: Élio Domingos 

Agenda de reuniões: Fixas, terceira sexta feira do mês 

Reuniões no período: 01 reunião ordinária e processo eleitoral; 
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Participantes em reunião ordinária: 20 pessoas. 

Quadro 19: Síntese de reuniões SCBH Guaicuí 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 
Reunião de 
processo 
eleitoral do 
Subcomitê  

31 /07/14 Secretaria 
Mun. 
Educ.Varzea 
da Palma 

Convite Processo 
Eleitoral SCBH 
Guaicui_Eleicao Gestão 
2014_201631julho2014.
pdf 

25 fotos 44min  

Reunião 
Ordinária do 
SBCH Guaicui 

19 /09/14 Secretaria 
Mun.Educ. 
Várzea da 
Palma 

Of 001-2014 - Conv. 1ª 
reunião ord.SCBH 
Guaicui.doc 

63 fotos 03h36min 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

 

Figura 25: Processo eleitoral SCBH Guaicuí 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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4. CONSIDERAÇÕES FINAIS

O Plenário do CBH Rio das Velhas reuniu-se apenas uma vez no período analisado 

(01 de julho a 01 de outubro de 2014), mas desenvolveu estratégias de 

aprofundamento e aprimoramento das discussões que ocorreram inicialmente nas 

reuniões das Câmaras Técnicas e dos Subcomitês de Bacia Hidrográfica.  

As Câmaras Técnicas do Comitê do Rio das Velhas, apesar do curto período de 

tempo relatado, reuniram-se ordinariamente e extraordinariamente. A única exceção 

foi a Câmara Técnica de Outorga e Cobrança – CTOC que se reúne apenas sob 

demanda. 

Os Subcomitês de Bacia Hidrográfica reuniram-se ordinariamente e 

extraordinariamente, garantindo quórum e participação em suas reuniões. Foram 

ainda realizadas atividades complementares, como visitas técnicas e seminários, de 

acordo com a realidade e demanda de cada subcomitê. 

Destaca-se que, apesar do período retratado ser muito complexo para a organização 

de agendas, haja visto a realização da Copa do Mundo da FIFA no Brasil, considera-

se que as atividades dos subcomitês, das Câmaras Técnicas e do Comitê do Rio 

das Velhas se desenvolveram de forma satisfatória e de forma a efetivar os 

preceitos da descentralização propostas pela política de recursos hídricos.  

Para o período analisado foram ainda criados dois novos subcomitês de bacia 

hidrográfica (SCBH Nascentes e SCBH Guaicuí) e ambos tiveram participação 

expressiva de todos os segmentos sociais em suas reuniões.  
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ANEXO 1 

REGISTROS DE REUNIÕES DO PLENÁRIO DO CBH RIO DAS VELHAS, 

CÂMARAS TÉCNICAS E SUBCOMITÊS DE BACIA HIDROGRÁFICA 



REGISTROS PLENÁRIA CBH RIO DAS VELHAS 



Rua dos Carijós, nº 150 – 10° andar / sala 03 – Bairro Centro – Belo Horizonte/MG – CEP 30120-060 

Telefones: (031) 3222-8350 – cbhvelhas@cbhvelhas.org.br 

COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 

DO RIO DAS VELHAS 

CONVOCAÇÃO PARA A 79ª REUNIÃO ORDINÁRIA 

DATA: 22 de agosto de 2014 (sexta-feira). 

LOCAL: Plenário do Conselho Regional de Engenharia e Agronomia de Minas Gerais - CREA-MG, localizado à 

Avenida Álvares Cabral 1600; 6°andar – bairro Santo Agostinho – Belo Horizonte MG. 

HORÁRIO: 13h30min às 17h00min  

PAUTA 

1. 13h30 às 13h45 - Credenciamento.

2. 13h45 às 13h55 - Aprovação da ata da reunião anterior.

3. 13h55 às 14h30 - Informes:

3.1. Apresentação dos novos conselheiros do CBH Rio das Velhas (Presidência);

3.2. Encaminhamentos do Grupo de Trabalho para a região do Baixo Onça;

3.3. Informes sobre o Grupo de Trabalho de disponibilidade hídrica superficial e subterrânea nas bacias

hidrográficas do Rio das Velhas e do Rio Paraopeba (IGAM); 

3.4. Encaminhamentos da reunião do Fórum Mineiro de Comitês e participação do CBH Rio das Velhas no 

Encontro Nacional de Comitês ENCOB – Cecília Rute Andrade Silva; 

3.5. Gestão de Recursos Hídricos no Estado do Pará (IGAM); 

3.6. Apresentação da empresa contratada para prestação de serviços de comunicação para o CBH Rio das 

Velhas. 

4. 14h30 às 15h00 - Solenidade de entrega do documento final dos Planos Municipais de Saneamento Básico dos

municípios de Nova União, Caeté, Sabará, e Taquaraçu de Minas.

5. 15h00 às 15h40 - Discussão de Deliberação Normativa que institui procedimentos para a análise e o

acompanhamento dos processos de outorga encaminhados ao Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas.

6. 15h40 às 16h00 - Discussão de Deliberação Normativa que cria o Subcomitê na UTE Nascentes.

7. 16h00 às 16h20 - Discussão de Deliberação Normativa que cria o Subcomitê na UTE Guaicuí.

8. 16h20 às 16h40 - Apresentação do Mapa de Qualidade das Águas e das ações do SISEMA decorrentes do

monitoramento da qualidade das águas (IGAM).

9. 16h40 às 17h00 - Proposta de Moção contra Projeto de Lei 5245/2014 - Altera a Lei nº 15.082 de 27/4/2004, que

dispõe sobre rios de preservação permanente e dá outras providências (Presidência).

Favor confirmar presença, ou justificar ausência, por meio do e-mail cbhvelhas@cbhvelhas.org.br. 

Atenciosamente, 

Marcus Vinicius Polignano 
Presidente do CBH Rio das Velhas 

mailto:cbhvelhas@cbhvelhas.org.br
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Aos 22 dias do mês de agosto de 2014, das 13h30mim às 17h00min, reuniu-se ordinariamente o Comitê da Bacia Hidrográfica 1 

do Rio das Velhas – CBH Rio das Velhas, no Auditório do Conselho Regional de Engenharia e Agronomia de Minas Gerais (CREA- 2 

Minas), na Av. Alvares Cabral, 1600, Santo Agostinho, Belo Horizonte, Minas Gerais. Participaram os seguintes conselheiros 3 

titulares: Breno Esteves Lasmar – IGAM; Vergílius Maro Clemente – IEF; Inês Tourino Teixeira – Sec. Est. de Educação; Ênio 4 

Resende de Souza – EMATER; Matheus Valle de Carvalho e Oliveira – ARSAE MG; Renato Junio Constâncio – CEMIG; Valter 5 

Vilela – COPASA; Wagner Soares Costa – FIEMG; Lairto Divino de Almeida – Prefeitura Municipal de Jaboticatubas; Weber 6 

Coutinho – Prefeitura Municipal de Belo Horizonte; Simone Alvarenga Borja – ARCA AMASERRA; José Antônio da Cunha Melo – 7 

ABES-MG; Cecília Rute de Andrade Silva – CONVIVERDE; Marcus Vinícius Polignano – Instituto Guaicuy; José de Castro Procópio 8 

- Associação de Desenvolvimento de Artes e Ofícios - ADAO; Tarcísio de Paula Cardoso – ACOMCHAMA; Participaram os 9 

seguintes conselheiros suplentes: Aretha Machado Aguiar Floriano Peixoto - RURALMINAS; Ângela Dolabela Cânfora – IEPHA; 10 

Francisco Xavier Maia – IMA; Eduardo Nascimento – FETAEMG; Márcio Antônio Ferreira Torres – Prefeitura Municipal de 11 

Santana do Riacho; Maria Mércia Rodrigues – Prefeitura Municipal de Baldim; Luiz Cláudio de Castro Figueiredo – VALE; 12 

Carolina de Moura Campos – 4 Cantos do Mundo; Fernanda Figueiredo Machado Alvarenga – Projeto Metamorfose; Adalberto 13 

Stanley Marques Alves – Agência de Desenvolvimento da Região Metropolitana de Belo Horizonte - ARMBH Justificaram 14 

ausência os seguintes conselheiros: Marcos Otávio Reis Versiani - HOLCIM; Maria Teresa Viana de Freitas Corujo – MACACA; 15 

Antônio Marcos Generoso Cotta – Prefeitura municipal de Itabirito; Dalton Rodrigues de Oliveira – IBRAM; Fabiana Queiroga 16 

Perry – SAAE - Caeté; Valéria Caldas Barbosa – COPASA; Gesner Ferreira Belisário Junior – Associação dos Municípios do 17 

Circuito Turístico da Serra do Cipó – AMPASC; Rodrigo Silva Lemos – Fórum Nacional de Sociedade Civil nos Comitês de Bacia 18 

Hidrográfica - FONASC MG; Rosângela Maria Bicalho – Prefeitura de Lagoa Santa; Rodrigo Hott Pimenta – Prefeitura Municipal 19 

de Ribeirão das Neves; Teófilo Antônio Garzon Henrique – Prefeitura Municipal de Nova Lima; Marcos Joaquim Matoso – 20 

Prefeitura de Sete Lagoas; André Ribeiro do Rego – Prefeitura de Morro da Garça; Itamar de Paula Santos – COMUPRA. 21 

Participaram também: Margaret Aparecida de Barros – E. E. Oscar Artur Guimarães; Ana Luci H – Centro Referencia Ambiental 22 

– PMP; Lidiane Evangelista – FEAD; Maria Regina C Ramos – IGAM; Amaziles Pires – IGAM; Lara Fonseca – IGAM; Rodrigo 23 

Carvalho – IGAM; Jacqueson A – Prefeitura Municipal de Várzea da Palma; Regina Santos - SAAE Caeté; Bruno de Oliveira Couto 24 

– Prefeitura Municipal Ouro Preto; Penha Aparecida Vicente, Nadia Murta Apolinário, Bruno Gomes Roberto - Secretária 25 

Municipal Meio Ambiente de Ouro Preto- SEMMA; Alberto Vieira de Melo Matos – IEF – APA Estadual Cachoeira das 26 

Andorinhas; Geraldo de Paula Andrade, Pedro Repolês – Prefeitura de Nova União; Cleber Ignos Santos - Secretária Municipal 27 

Meio Ambiente de Sabará- SEMMA - Lívia Nogueira – VALE; Fabíola de P. F. Nonato, Denílson C. Melo; Secretária Municipal 28 

Meio Ambiente de Itabirito- SEMMA Ronald Guerra – AQUA; Renato Luiz, Maria de Lourdes – Projeto Manuelzão; Matildes 29 

Lara - SCBH Rio Taquaraçu; Fabiana M. do Nascimento – Holcim; Rodrigo de Angelis, Rodrigo M. Sampaio, Marcelo G. Silveira, 30 

Pedro Vilela – Tanto expresso; Moacir B Figueiredo – Prefeitura de Sabará; Hélcia M.S. Viriato Teixeira – Docente na FEAD; 31 

Vanessa Kelly Saraiva – IGAM; Gisele Marcia dos Santos – Câmara Municipal de Taquaraçu de Minas; Romina Belloni Silva – 32 

Subcomitê Cipó; Anderson D Oliveira – Prefeitura de Caeté; Edson Poso, Waldeli Mesquita, Alan Silva - Secretaria de Meio 33 

Ambiente do Estado do Pará; Adriana Sales Cardoso, Rafael D Arantes – COBRAPE; Lívia Pacheco – Circuito Serra do Cipó; 34 

Soraia Maria Pinheiro – COPASA; Bruna Raquel Cruz Pinto – Sec. Agricultura e Meio Ambiente; Célia Fróes, Patrícia Sena – AGB 35 

Peixe Vivo; Clarissa Dantas, Fernanda Oliveira, Dimas Correa, Izabel Nogueira, Izabella Resende, Derza Nogueira, Amanda 36 

Amorim, Elio Domingos– Mobilização CBH Rio das Velhas. Após a recepção e credenciamento dos conselheiros e convidados, o 37 

presidente do CBH Rio das Velhas, Sr. Marcus Vinicius Polignano juntamente com o vice-presidente Ênio Resende de Souza e o 38 

secretário Valter Vilela realiza a abertura da reunião agradecendo a presença de todos e apresenta a pauta: 1- 39 

Credenciamento. 2 - Aprovação da ata da reunião anterior. 3 Informes: 3.1 Apresentação dos novos conselheiros do CBH Rio 40 

das Velhas; 3.2 Encaminhamentos do Grupo de Trabalho para a região do Baixo Onça; 3.3 Informes sobre o Grupo de Trabalho 41 

de disponibilidade hídrica superficial e subterrânea nas bacias hidrográficas do Rio das Velhas e do Rio Paraopeba (IGAM); 3.4 42 

Encaminhamentos da reunião do Fórum Mineiro de Comitês e participação do CBH Rio das Velhas no Encontro Nacional de 43 

Comitês ENCOB 3.5 Gestão de Recursos Hídricos no Estado do Pará (IGAM); 3.6 Apresentação da empresa contratada para 44 

prestação de serviços de comunicação para o CBH Rio das Velhas. 4 - Solenidade de entrega do documento final dos Planos 45 
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Municipais de Saneamento Básico dos municípios de Nova União, Caeté, Sabará, e Taquaraçu de Minas. 5 - Discussão de 46 

Deliberação Normativa que institui procedimentos para a análise e o acompanhamento dos processos de outorga 47 

encaminhados ao Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas. 6 - Discussão de Deliberação Normativa que cria o 48 

Subcomitê na UTE Nascentes. 7 - Discussão de Deliberação Normativa que cria o Subcomitê na UTE Guaicuí. 8 - Apresentação 49 

do Mapa de Qualidade das Águas e das ações do SISEMA decorrentes do monitoramento da qualidade das águas (IGAM). 9 - 50 

Proposta de Moção contra Projeto de Lei 5245/2014 - Altera a Lei nº 15.082 de 27/4/2004, que dispõe sobre rios de 51 

preservação permanente e dá outras providências (Presidência). Item 2. A ata é apresentada e aprovada sem alterações. Na 52 

sequência, os informes: 3.1 são apresentados os novos conselheiros ao plenário. 3.2 Encaminhamentos do Grupo de Trabalho 53 

para a região do Baixo Onça. Polignano informa que foi formado um grupo de trabalho entre COMUPRA, COPASA, Prefeitura 54 

de Belo Horizonte e CBH Velhas com o objetivo de avaliar a situação dos interceptores de esgoto no Baixo Ribeirão Onça. 55 

Dentre as ações tomadas foi a realização de uma visita técnica. Elio Domingos apresenta os objetivos e o desenvolvimento da 56 

visita, e os encaminhamentos propostos: solicitação à Superintendência de Limpeza Urbana (SLU) na limpeza imediata do local, 57 

educação ambiental com a comunidade e a definição de uma agenda comum para encontros regulares dos órgãos envolvidos. 58 

Polignano propõe que se faça uma reunião especifica junto a COPASA e PBH para resolver as questões dos interceptadores de 59 

esgoto do Córrego Gorduras.  Na sequência, há inversão de pauta, solicitada pelos representantes dos municípios que 60 

receberão o relatório final dos PMSB. Item 4 – É realizada a entrega do documento final referente à elaboração dos Planos 61 

Municipais de Saneamento Básico. Polignano reafirma a importância de se utilizar o plano para desenvolver ações de 62 

saneamento nos municípios. O representante do município de Sabará, senhor Moacir Barbosa de Figueiredo agradece o 63 

trabalho que foi feito, tendo com a participação de toda a sociedade no processo. Gisele Maria do Santos, representante de 64 

Taquaraçu de Minas explana a satisfação dessa construtiva parceria. O prefeito de Nova União, sr Geraldo de Paula Andrade 65 

agradece pelo apoio e informa que sempre estará a disposição para colaborar. Sr. Anderson Divino de Oliveira, representante 66 

de Caeté agradece e reafirma a luta do município para que o PMSB possa ser aplicado. Adriana Sales Cardoso, representante 67 

da COBRAPE (empresa contratada para elaboração dos Planos) agradece e comenta que o grande desafio está a cargo dos 68 

municípios que é colocar o plano em prática. Retomando os informes: 3.3 Grupo de Trabalho de disponibilidade hídrica 69 

superficial e subterrânea nas bacias hidrográficas do Rio das Velhas e do Rio Paraopeba (IGAM), Breno Lasmar informa que 70 

desde a instituição do grupo de trabalho, em novembro de 2013, foram realizadas duas reuniões. A primeira o IGAM 71 

apresentou um diagnóstico quantitativo do alto Rio das Velhas e baixo e médio Paraopeba e um modelo de check list para 72 

obter informações dos usuários da bacia. Na segunda reunião houve uma consolidação desses dados e o IGAM expôs uma 73 

metodologia de estudo comparativo entre a produção por tonelada versus uso da água. Diz que resultado foi satisfatório em 74 

muitos empreendimentos, pois as empresas adotam práticas de reuso da água. A AGB Peixe Vivo apresentou as informações 75 

referentes a atualização do Plano Diretor. A COPASA informou sobre as fontes de abastecimento de água para serem 76 

analisadas nas próximas reuniões. Assim, será realizada uma nova reunião com o SINDIEXTRA e IBRAM para agregar mais 77 

informações e construir a padronização das mesmas, com o objetivo de aperfeiçoar os critérios de avaliação dos processos de 78 

outorga. Ronald Guerra pergunta se a EMATER e o IEF foram incluídos na composição do GT. Polignano informa que o SAAE de 79 

Itabirito está como ouvinte, a Cecília Rute como representante da sociedade civil e o Presidente do Comitê. Ronald Guerra 80 

reforça que é necessário alguém dessas instituições, para que se possa discutir ações voltadas para a produção de água. Ênio 81 

Resende explica que esse pleito é verdadeiro, mas que o Comitê está representado por seu presidente. Wagner Costa – FIEMG, 82 

Pergunta ao IGAM se existe cadastramento para os novos usuários outorgáveis. Breno Lasmar explica que a região está 83 

incluída no Plano de Fiscalização do Estado de Minas Gerais e que o check list utilizado é para conhecer o volume de água 84 

verdadeiramente utilizado pelos usuários outorgados. Polignano alerta para que esteja na pauta da atualização do PDRH de 85 

bacia a questão do déficit do sistema de informação de outorgas. 3.4 Na sequência Cecília Rute comenta os principais 86 

acontecimentos da Reunião do Fórum Mineiro de Comitês ocorrida em Itabira no mês de junho. Polignano convida dois 87 

participantes da sociedade civil para representar o CBH Rio das Velhas no Encontro Nacional dos Comitês de Bacias 88 

Hidrográficas – ENCOB. Os interessados devem encaminhar o pedido de participação para a Equipe de Mobilização. Os 89 

participantes serão escolhidos em plenária. 3.5 Edson Pojo – Secretaria de Estado de Meio Ambiente do Estado do Pará, Expõe 90 
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as experiências do Estado do Pará na gestão das águas. 3.6 Rodrigo Rezende de Angelis apresenta a Tanto Expresso, empresa 91 

contratada para prestação de serviços de comunicação para o CBH Rio das Velhas por meio do Ato Convocatório 001/2014 92 

Contrato de Gestão IGAM N°002/2012. Item 5 - Polignano contextualiza a deliberação, que é apresentada com o objetivo de 93 

definir melhor os procedimentos para a tramitação dos processos de outorga dentro do Comitê. Breno Lasmar propõe a 94 

adequação de alguns termos. Luiz Claudio – VALE, diz que é necessário o ajuste na escrita da deliberação sugere que se faça 95 

outra reunião das Câmaras Técnicas com o objetivo de adequar a redação. Wagner FIEMG indica algumas mudanças no sentido 96 

de especificar as instâncias do CBH Rio das Velhas responsáveis pelos procedimentos, pois a expressão CBH Rio das Velhas é 97 

ampla e apoia a sugestão de ter uma nova reunião. Polignano defende que os procedimentos foram amplamente analisados na 98 

CTOC e CTIL. Aconselha ao plenário votar em dois momentos. Primeiramente a favor de deliberar nesta plenária, não havendo 99 

necessidade de nova reunião. Aprovado com 13 votos a favor e três contras. Segundo momento a votação de aprovação da 100 

deliberação. Aprovada com 13 votos a favor e três contras. Polignano propõe a junção dos Itens 6 - e item 7 por se tratar da 101 

criação dos Subcomitês Nascentes e Guaicuí. As Deliberações aprovadas com 14 votos a favor e 2 abstenções.  Wagner FIEMG 102 

justifica a abstenção, pois alega que a existência de subcomitês não tem prerrogativa legal. Item 8 Vanessa Kelly Saraiva -  103 

representante do IGAM, explica o Mapa de Qualidade das Águas e das ações do SISEMA decorrentes do Monitoramento da 104 

Qualidade das Águas, caracterizando a avaliação dos resultados dos parâmetros de interesse nos ribeirões Arrudas e Onça e no 105 

Rio das Velhas, relacionando com a implantação do tratamento secundário das ETEs. Item 9 Márcio Antônio Ferreira Torres – 106 

Prefeitura Municipal de Santana do Riacho e membro do Subcomitê do Rio Cipó problematiza e esclarece a moção que 107 

reivindica que não haja qualquer alteração na legislação no que diz respeito à classificação dos rios de preservação 108 

permanente, e se coloca contra a tramitação do Projeto de Lei (PL) 5.245/2014 que se encontra em discussão na Assembleia 109 

Legislativa de Minas Gerais. Propõe que se faça a modificação na ultima linha da moção para que o CBH Rio das Velhas se 110 

oponha ao projeto por completo e não só ao que se refere ao Rio Cipó, defendendo assim todos os outros Rios de Minas 111 

Gerais. A Moção é aprovada com 15 votos. Não havendo mais nenhum assunto a tratar, Marcus Vinicius Polignano encerra a 112 

reunião, da qual se lavrou a presente ata.  113 

 114 

 115 

 116 

Marcus Vinicius Polignano 117 

Presidente 118 

 119 

 120 

 121 

Valter Vilela Cunha 122 

Secretário 123 

 124 

 125 

ATA DE REUNIÃO APROVADA EM 20 DE OUTUBRO DE 2014 126 



  REGISTROS DAS CÂMARAS TÉCNICAS



Rua dos Carijós, nº 150 – Centro – Belo Horizonte/MG – CEP   30120-060 

Telefones: (031) 3222-8350    cbhvelhas@cbhvelhas.org.br 

COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 

DO RIO DAS VELHAS 

Belo Horizonte, 01 de Outubro de 2014. 

REF.: Reunião Ordinária - CTPC 

Prezado (a) Senhor (a), 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pela Câmara Técnica de Planejamento, 

Projetos e Controle do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas, convidamos 

para Reunião Ordinária que será realizada no dia 09 de outubro (quinta feira), com 

início às 14h00 na sede do CBH Rio das Velhas, localizado na Rua dos Carijós, 

n° 150 - 10° andar, Belo Horizonte. 

Pauta: 

14h às 14h20: Aprovação da ata  da reunião realizada no dia 27 de maio; 

14h20 às 16h00: Atualização do Plano Diretor de Recursos Hídricos - Revisão dos 

Produtos 4 e 5: 

- Diretrizes e Critérios para Aplicação dos Instrumentos de Gestão dos Recursos 

Hídrico; 

- Arranjo Institucional para Gestão dos Recursos Hídricos da Bacia 

16h00 às 16h50: Informes: 

- Contratação da tutoria para os municípios atendidos pela parceria entre o CBH Rio 

das Velhas, AGB Peixe Vivo e CREA; 

- Seminários dos Subcomitês de Bacias Hidrográficas; 

- Formação do Grupo de Trabalho para discutir a situação do esgoto sanitário na 

região do baixo Ribeirão Onça; 

16h50 às 17h: Propostas e encaminhamentos.  

Quaisquer esclarecimentos e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser feitas por meio do endereço eletrônico 

izabella.resende@cbhvelhas.org.br ou pelo telefone (31) 3222-8350. 

Cordialmente, 

Matheus Valle de Carvalho e Oliveira 

Presidente Câmara Técnica de Planejamento, Projetos e Controle 

mailto:izabella.resende@cbhvelhas.org.br


Rua dos Carijós, nº 150 – Centro – Belo Horizonte/MG – CEP   30120-060 

Telefones: (031) 3222-8350    cbhvelhas@cbhvelhas.org.br 

COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 

DO RIO DAS VELHAS 

Ofício Circular 009/2014/CTPC 

Belo Horizonte, 14 de agosto de 2014. 

REF.: Reunião Ordinária - CTPC 

Prezado (a) Senhor (a), 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pela Câmara Técnica de Planejamento, 

Projetos e Controle do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas, convidamos 

para Reunião Ordinária que será realizada no dia 21 de agosto (quinta feira), com 

início às 13h30 na sede AGB Peixe Vivo, localizado na Rua dos Carijós, n° 166 - 

5° andar, Belo Horizonte. 

Pauta: 

13h30 às 14h: Recepção dos (as) Conselheiros(as) e Convidados(as); 

14h às 14h20: Aprovação da ata (reunião realizada dia 27 de maio); 

14h20 às 16h00: Discussão do Plano Plurianual Anual (2013/2014): 

- Detalhamento de gastos por rubrica; 

- Ausência de demandas de Projetos de Sistemas de Esgotamento Sanitário; 

- Contratação de serviços de fiscalização das obras dos projetos executados por meio 

do Recurso da Cobrança pelo Uso da Água; 

16h00 às 16h30: Informes: 

- Plano Diretor de Recursos Hídricos (PDRH): Produto 4 -  Diretrizes e Critérios para 

Aplicação dos Instrumentos de Gestão dos Recursos Hídricos e Produto 5 - Arranjo 

Institucional para Gestão dos Recursos Hídricos; 

- Andamento da contratação da tutoria para os municípios atendidos pela parceria 

entre o CBH Rio das Velhas, AGB Peixe Vivo e CREA; 

- Formação do Grupo de Trabalho para discutir a situação do esgoto sanitário na 

região do baixo Ribeirão Onça; 

16h30 às 17h: Propostas e encaminhamentos.  



Rua dos Carijós, nº 150 – Centro – Belo Horizonte/MG – CEP   30120-060 

Telefones: (031) 3222-8350    cbhvelhas@cbhvelhas.org.br 

COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 

DO RIO DAS VELHAS 

Informações complementares: 

- Plano Diretor de Recursos Hídricos: Produto 4 e 5 / Plano Plurianual 2013 2014 

https://drive.google.com/folderview?id=0B9Kh_xr5A3Y9MEQ3ZktUaHAxNHM&usp=sh

aring 

- Contratação de empresa de consultoria para disponibilizar técnicos especializados 

em saneamento básico para assessorar de forma tutorial os municípios atendidos pela 

parceria entre o CBH Rio das Velhas, AGB Peixe Vivo e CREA 

http://www.agbpeixevivo.org.br/index.php/contratos-de-gestao/agb-igam/contrato-no-

02igam2012/atos-convocatorios.html 

Quaisquer esclarecimentos e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser feitas por meio do endereço eletrônico 

izabella.resende@cbhvelhas.org.br ou pelo telefone (31) 3222-8350. 

Cordialmente, 

Matheus Valle de Carvalho e Oliveira 

Presidente Câmara Técnica de Planejamento, Projetos e Controle 

mailto:izabella.resende@cbhvelhas.org.br
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Ofício Circular 008/2014/CTPC 

Belo Horizonte, 12 de agosto de 2014. 

REF.: Reunião Ordinária - CTPC 

Prezado (a) Senhor (a), 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pela Câmara Técnica de Planejamento, 

Projetos e Controle do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas, convidamos 

para Reunião Ordinária que será realizada no dia 19 de agosto (terça feira), com 

início às 13h30 na sede CBH Rio das Velhas, localizado na Rua dos Carijós, n° 

150 - 10° andar, Belo Horizonte. 

Pauta: 

13h30 às 14h: Recepção dos (as) Conselheiros(as) e Convidados(as); 

14h às 14h20: Aprovação da ata (reunião realizada dia 27 de maio); 

14h20 às 16h00: Discussão do Plano Plurianual Anual (2013/2014): 

- Detalhamento de gastos por rubrica; 

- Ausência de demandas de Projetos de Sistemas de Esgotamento Sanitário; 

- Contratação de serviços de fiscalização das obras dos projetos executados por meio 

do Recurso da Cobrança pelo Uso da Água; 

16h00 às 16h30: Informes: 

- Plano Diretor de Recursos Hídricos (PDRH): Produto 4 -  Diretrizes e Critérios para 

Aplicação dos Instrumentos de Gestão dos Recursos Hídricos e Produto 5 - Arranjo 

Institucional para Gestão dos Recursos Hídricos; 

- Andamento da contratação da tutoria para os municípios atendidos pela parceria 

entre o CBH Rio das Velhas, AGB Peixe Vivo e CREA; 

- Formação do Grupo de Trabalho para discutir a situação do esgoto sanitário na 

região do baixo Ribeirão Onça; 

16h30 às 17h: Propostas e encaminhamentos.  
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Informações complementares: 

- Plano Diretor de Recursos Hídricos: Produto 4 e 5 / Plano Plurianual 2013 2014 
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aring 

- Contratação de empresa de consultoria para disponibilizar técnicos especializados 

em saneamento básico para assessorar de forma tutorial os municípios atendidos pela 

parceria entre o CBH Rio das Velhas, AGB Peixe Vivo e CREA 

http://www.agbpeixevivo.org.br/index.php/contratos-de-gestao/agb-igam/contrato-no-

02igam2012/atos-convocatorios.html 

Quaisquer esclarecimentos e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser feitas por meio do endereço eletrônico 

izabella.resende@cbhvelhas.org.br ou pelo telefone (31) 3222-8350. 

Cordialmente, 

Matheus Valle de Carvalho e Oliveira 

Presidente Câmara Técnica de Planejamento, Projetos e Controle 

mailto:izabella.resende@cbhvelhas.org.br
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Ofício Circular 007/2014/CTPC 

Belo Horizonte, 09 de julho de 2014. 

REF.: Reunião Ordinária - CTPC 

Prezado (a) Senhor (a), 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pela Câmara Técnica de Planejamento, Projetos 

e Controle do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas, gostariam de convidá-lo (a) para 

Reunião Ordinária que será realizada no dia 15 de julho (terça feira), com início às 13h30 na 

sede CBH Rio das Velhas, localizado na Rua dos Carijós, n° 150 - 10° andar, Belo 

Horizonte. 

Pauta: 

13h30 às 14h: Recepção dos (as) Conselheiros(as) e Convidados(as); 

14h às 14h10: Aprovação da ata (reunião realizada dia 27 de maio); 

14h10 às 14h30: Informes 

- Plano Diretor de Recursos Hídricos (PDRH): Produto 4 -  Diretrizes e Critérios para Aplicação 

dos Instrumentos de Gestão dos Recursos Hídricos e Produto 5 - Arranjo Institucional para 

Gestão dos Recursos Hídricos;; 

- Contratação de empresa de consultoria para disponibilizar técnicos especializados em 

saneamento básico para assessorar de forma tutorial os municípios atendidos pela parceria 

entre o CBH Rio das Velhas, AGB Peixe Vivo e CREA; 

- Formação do Grupo de Trabalho para discutir a situação do esgoto sanitário na região do 

baixo Ribeirão Onça; 

14h30 às 15h30: Apresentação “Qualidade das águas na bacia do Rio das Velhas com ênfase 

nos dados de qualidade de efluente e afluente e na evolução da qualidade de água nas ETEs 

Onça e Arrudas” – IGAM; 

15h30 às 16h30: Discussão do Plano Plurianual Anual de 2013/2014: 

- Detalhamento de gastos por rubrica; 

- Ausência de demandas de Projetos de Sistemas de Esgotamento Sanitário, rubrica 

especificada no Plano Plurianual de 2013/2014; 

16h30 às 17h: Encaminhamentos. 
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- Plano Diretor de Recursos Hídricos: Produto 4 e 5 / Plano Plurianual 2013 2014 
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- Contratação de empresa de consultoria para disponibilizar técnicos especializados em 

saneamento básico para assessorar de forma tutorial os municípios atendidos pela parceria 

entre o CBH Rio das Velhas, AGB Peixe Vivo e CREA 

http://www.agbpeixevivo.org.br/index.php/contratos-de-gestao/agb-igam/contrato-no-

02igam2012/atos-convocatorios.html 

Quaisquer esclarecimentos e a confirmação de sua presença ou representante poderão ser 

feitas por meio do endereço eletrônico izabella.resende@cbhvelhas.org.br ou pelo telefone (31) 

3222-8350. 

Cordialmente, 

Matheus Valle de Carvalho e Oliveira 

Presidente Câmara Técnica de Planejamento, Projetos e Controle 

mailto:izabella.resende@cbhvelhas.org.br
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 Reunião Tutoria - 19/09

Débora,

O CBH Rio das Velhas agendou reunião dia 19/09 às 09:00 horas na sede do comitê, para tratarmos dos alinhamentos desse novo
contrato de tutoria para elaboração dos Planos de Saneamento Básico.

Favor confirmar presença e os nomes dos representantes da empresa que virão.

Qualquer dúvida, entre em contato com Izabella, copiada nesta mensagem.

Obrigada.

Patrícia Sena Coelho
Assessora Técnica
Rua Carijós, 166  |  5º andar
Centro | 30.120-060 | Belo Horizonte  | MG
Telefone (31) 3207.8500
www.agbpeixevivo.org.br

http://webmail.uolhost.com.br/attachment?msg_id=OTMyMA&ctype=image001.jpg&disposition=attachment&content_id=%3Cimage001.jpg%4001CFCDB6.59A018C0%3E&folder=INBOX&attsize=4180
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COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 

DO RIO DAS VELHAS 

Ofício Circular CTIL 003/2014  

Belo Horizonte, 29 de julho de 2014 

 

REF.: Reunião Ordinária – CTIL 

 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pela Câmara Técnica Institucional e Legal do 

Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas, convidamos para Reunião Ordinária que será 

realizada no dia 05 de agosto, com início às 13h30, na sede do CBH Rio das Velhas, 

localizada à Rua dos Carijós, n° 150, 10° andar - Centro, Belo Horizonte. 

 

Pauta:  

 

13h30 às 13h40 – Chegada e recepção dos Conselheiros (as) e Convidados(as); 

13h40 às 14h00 – Informes  

14h00 às 14h10 – Aprovação da ata – reunião de 02 de abril de 2014; (anexo 1) (anexo 2) 

14h10 às 15h00 – Proposta de Deliberação que institui procedimento para a análise e o 

acompanhamento dos processos de outorga encaminhados ao Comitê da Bacia Hidrográfica do 

Rio das Velhas; (anexos 2A, 2B, 2C e 2D) 

15h00 às 15h20 – Proposta de Deliberação que cria o Subcomitê Nascentes; (anexos 3A, 3B e 

3C) 

 15h20 às 16h40 – Proposta de Deliberação que cria o Subcomitê Guaicui; (anexo 4) 

16h40 às 17h00 – Assuntos gerais e encaminhamentos para 79ª Reunião Plenária do CBH Rio 

das Velhas (22 de agosto de 2014). 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser feitas através do telefone (31) 3222-8350 ou por meio do endereço eletrônico 

clarissa.dantas@cbhvelhas.org.br .  

 

Atenciosamente, 

 

Marcus Vinícius Polignano 

Presidente da Câmara Técnica Institucional e Legal - CTIL 



 

COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
DO RIO DAS VELHAS 

CÂMARA TÉCNICA INSTITUCIONAL E LEGAL - CTIL   
Aprovada na reunião em ____ / _____ / _____ 

Aos 05 dias do mês de agosto de 2014, às 13h30min, reuniram-se os conselheiros da 1 
Câmara Técnica Institucional e Legal - CTIL, na sala de reuniões do CBH Rio das Velhas, 2 
localizada na Rua dos Carijós, nº 150, Centro, Belo Horizonte - MG. Participaram os 3 
seguintes conselheiros titulares: Breno Esteves Lasmar – IGAM; Lairto Divino de Almeida 4 
– Prefeitura de Jaboticatubas; Valter Vilela Cunha – COPASA; Denise Bernardes Couto – 5 
FIEMG; Marcus Vinícius Polignano – Instituto Guaicuy. Participaram os seguintes 6 
conselheiros suplentes: Ênio Resende – EMATER; Participaram também: Sônia Knauer – 7 
PBH; Taiana Coelho – ARSAE; Izabel Gonçalves - Equipe de Mobilização CBH Rio das 8 
Velhas; Fernanda Oliveira – Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas; Tarcísio de Paula 9 
Cardoso – ACOMCHAMA; Valéria Caldas – COPASA; Cecília Ruth A.Silva – Conviverde;   10 
Clarissa Dantas – Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas; Derza Costa Nogueira – 11 
Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas; Dimas Correa – Equipe de Mobilização CBH Rio 12 
das Velhas;  O coordenador geral da CTIL, Marcus Vinícius Polignano – Instituto Guaicuy 13 
inicia a reunião e informa que os estudos de atualização do PDRH estão já na fase de 14 
discussão dos instrumentos de gestão e antes de irem para aprovação no Plenário será 15 
encaminhado a CTIL para avaliação. Breno Lasmar – IGAM informa que nos dias 27, 28 e 16 
29 acontecerá a reunião do Fórum Mineiro de Comitês de Bacia Hidrográfica, sendo que 17 
no último dia ocorrerá oficina da WWF sobre Governança das Águas, momento 18 
estratégico para discutir e construir indicadores na gestão das águas. Polignano coloca em 19 
discussão a minuta da ata da reunião realizada de 02 de abril de 2014 e a mesma é 20 
aprovada sem alterações. O Próximo ponto de pauta: “Proposta de Deliberação que 21 
institui procedimento para a análise e o acompanhamento dos processos de outorga 22 
encaminhados ao Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas;” Polignano esclarece 23 
que processos de outorga de grande porte são encaminhados ao Comitê que deverá se 24 
posicionar a respeito em prazo máximo de 60 dias, quando o Plenário não se posiciona 25 
dentro do prazo o Presidente poderá fazê-lo ad referum. Pondera que frequentemente a 26 
última situação ocorre, dessa maneira a proposta de Deliberação visa fixar os prazos e 27 
formalizar os procedimentos e parâmetros de análise que já são promovidos pela Câmera 28 
Técnica de Outorga e Cobrança.  Inicialmente a minuta foi avaliada previamente pela 29 
CTOC, nesse contexto FIEMG e COPASA apresentaram sugestões de alteração. As três 30 
versões foram encaminhadas previamente a essa reunião da CTIL e assim propõe que a 31 
versão CTOC/AGB Peixe Vivo original seja lida e os representantes da COPASA e FIEMG 32 
apresentem suas considerações a medida que a leitura ocorra. Denise Couto – FIEMG 33 
sugere na ementa que seja retirado o termo “análise”. Valter e Cecília ponderam que o 34 
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comitê realiza análise para se posicionar, dessa maneira julgam ser pertinente a 35 
permanência do termo. Os demais conselheiros acordam pela não alteração. Na parte de 36 
considerandos Denise solicita, com o acordo de todos, ocorre a incorporação como 37 
penúltimo item: “Considerando que os processos de requerimento de outorga para 38 
empreendimentos de grande porte e com potencial poluidor serão encaminhados ao CBH 39 
VELHAS pelo IGAM ou pela SUPRAM, devidamente acompanhados dos respectivos 40 
pareceres técnicos e jurídicos conclusivos;”. No art. 1° Denise solicita referenciar o Plano 41 
da Bacia aprovado e Deliberação Normativa CERH nº 31/2009, sendo aprovada a seguinte 42 
redação: “Art. 1º Esta Deliberação estabelece normas de análise e acompanhamento do 43 
processo de outorga no âmbito da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas, visando, em 44 
especial, o Plano da Bacia aprovado, conforme Deliberação Normativa CERH nº 31/2009 e 45 
a proteção da quantidade e da qualidade das águas no âmbito da bacia hidrográfica do 46 
Rio das Velhas.”. Denise propõe nova redação ao art 2° “Art. 2º - Compete à Câmara 47 
Técnica de Outorga e Cobrança (CTOC), no âmbito da Bacia Hidrográfica do Rio das 48 
Velhas, discutir em conjunto com a entidade equiparada à agência de bacia hidrográfica 49 
os processos de outorgas encaminhados ao comitê.” Polignano pondera que a ideia é 50 
muito diferente da proposta original e Taiana Coelho –ARSAE esclarece que na versão da 51 
FIEMG a sequencia dos procedimentos foram muito modificadas, dificultando o 52 
acompanhamento das alterações propostas. Denise solicita que nesse caso seja 53 
mencionada a possibilidade de ad referendum, visto que trata-se de prazo. Breno pondera 54 
que na estrutura original de minuta da DN abordará após os procedimentos. Os 55 
Conselheiros presentes optam pela manutenção da redação original. Referente ao art 3°, 56 
Breno Lasmar propõe nova redação com o objetivo de esclarecer a quem será direcionado 57 
o processo físico. Com o consenso entre os presentes passa a vigorar a seguinte redação 58 
sem incisos: “Art. 3º Instaurado o procedimento, descrito no caput do artigo 2º desta 59 
deliberação, o CBH Rio das Velhas encaminhará à entidade equiparada à agência de bacia 60 
hidrográfica, em até 03 (três) dias úteis, o processo físico e comunicará por escrito à 61 
presidência da CTOC, para dar início ao procedimento de análise da outorga no âmbito do 62 
CBH Rio das Velhas;”.  Valéria Caldas – COPASA comenta que a proposta de DN em 63 
discussão foi elaborada a partir dos procedimentos que já ocorrem atualmente e na 64 
versão apresentada pela FIEMG, as práticas não são levadas em consideração, sendo 65 
proposto novo procedimento. Considerando tal aspecto Polignano indaga se há alguma 66 
proposição para condução dos trabalhos ocorra de outra forma. Denise afirma que para a 67 
instituição que representa apresenta proposta diferenciada e não está confortável com o 68 
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formato proposto, solicitando que conste em ata. Breno sugere que seja realizada a 69 
leitura de forma integral a proposta da FIEMG. Valter indaga a Denise quais são os pontos 70 
cruciais na redação da FIEMG que devem avaliados pelo grupo. Denise responde não ser 71 
possível apontar, devendo a mesma ser avaliada como um todo. Taiana comenta que em 72 
sua avaliação há duas grandes modificações, sendo a primeira a supressão do inciso 73 
referente a apresentações dos empreendedores e de outro inciso que considerava a 74 
possibilidade de realização de visita técnica. Polignano avalia que a maior consenso entre 75 
a redação da AGB/CTOC e as pequenas alterações da COPASA, assim propõe que continue 76 
revisando item a item dessa proposta e Denise continue apontando as considerações ao 77 
longo do tempo. Com o acordo entre os presentes Polignano dá prosseguimento aos 78 
trabalhos. Taiana sugere que na redação da minuta seja padronizada a expressão 79 
“Entidade equiparada a Agência de Bacia Hidrográfica” sempre que referir-se a AGB Peixe 80 
Vivo. Os conselheiros ponderam sobre prazo para realização da primeira reunião da CTOC 81 
e definem nova redação para o inciso I, do art 6°: “I – A primeira reunião ordinária para a 82 
análise do processo de outorga será realizada em até 07 (sete) dias úteis após a 83 
comunicação da instauração do procedimento à presidência da CTOC.” . Referente ao 84 
inciso II, do art 6° Breno pondera que a atribuição descrita é papel da agência e sugere a 85 
alteração do trecho “a equipe de mobilização do CBH Rio das Velhas, por meio do 86 
geoprocessamento” por “ à entidade equiparada à agência de bacia hidrográfica”. 87 
Polignano propõe a alteração da expressão “órgão estatal (SUPRAM)” por “o técnico do 88 
órgão estadual competente”. Breno comenta a respeito DN CERH 31/2009 que entre 89 
outros aspectos diz da obrigatoriedade do técnico que analisou o processo em 90 
comparecer nas reuniões em que o mesmo será discutido, dessa maneira e considerando 91 
os conselheiros e demais participantes dá-se nova redação ao parágrafo 3° especificando 92 
quem será convocado e quem será convidado: “§3º O empreendedor e o órgão estadual 93 
competente serão convidados a realizar uma apresentação do empreendimento e do 94 
pedido da outorga na reunião ordinária com o objetivo de esclarecer possíveis dúvidas dos 95 
membros e convidados da câmara técnica.”. Taiana comenta que desde que entrou na 96 
CTOC/CBH sente falta da documentação do licenciamento para avaliar o empreendimento 97 
como um todo, cita a legislação que propõe integração aos sistemas. Breno diz que essa 98 
integração ocorre por meio da análise do técnico da SUPRAM, Valéria reforça que a 99 
análise restringe-se aos recursos hídricos. Fernanda esclarece que para os conselheiros da 100 
CTOC são encaminhados apenas parte da documentação, já que a mesma chega apenas 101 
em formato impresso. Clarissa indaga se essa documentação não é entregue pelo 102 
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empreendedor em formato digital, pois sendo enviado nesse formato para o CBH o 103 
mesmo poderia ser consultado por todos mais facilmente. Breno esclarece que o 104 
empreendedor protocola ao iniciar o processo de licenciamento a documentação apenas 105 
em formato impresso, assim apenas parte dele é digitalizada. Taiana agradece os 106 
esclarecimentos e confirma que essa documentação que está disponível para análise do 107 
Comitê é suficiente caso queira saber de forma mais ampla sobre o empreendimento. No 108 
art 7° Breno Lasmar reforça que as recomendações que podem ser propostas devem ser 109 
em acordo com a DN 31/2009. Valter destaca que a expressão adequada a ser utilizada é 110 
condicionante. Denise discorda, mas Polignano comenta que em acordo com o artigo 111 
mencionado na DN 31/2009 é possível. Assim passa a vigorar a seguinte redação: “Art. 7° 112 
A CTOC poderá propor condicionantes e recomendações para o processo de outorga, 113 
considerando a realidade do corpo hídrico e território nos quais o empreendimento está 114 
inserido, nos termos do artigo 4º da DN do CERH 31/2009.”. Referente aos parágrafos do 115 
artigo 7° Denise pondera da necessidade de convidar a Agência para acompanhar a 116 
atividade, nesse sentido elaborou-se a seguinte redação: “§2º Quando da realização da 117 
visita técnica serão convidados a participar os técnicos da entidade equiparada à agência 118 
de bacia, membros do Subcomitê e o técnico do órgão estadual competente que analisou o 119 
processo de outorga.” renumerando-se os demais parágrafos. Polignano comenta que o 120 
prazo de 60 dias para a análise é demasiado exíguo, afirma que isso deverá ser levado em 121 
discussão no CERH, para pelo menos em torno de 90 dias, considerando a complexidade 122 
do que é analisado.  Denise propõe que a discussão seja encaminhada para a CTIL já que 123 
trata-se de matéria deliberativa. Polignano lê as competências da CTIL, não julga ser 124 
pertinente. Valter esclarece que no caso da CTIL caberia realizar a revisão da redação e 125 
aspectos legais da Deliberação, no caso de posicionar-se sobre outorga já há um formato 126 
padrão. Denise reforça que discorda dessa decisão e julga que poderia ser realizada 127 
reunião conjunta entre CTOC e CTIL para tal. Ênio comenta que não há nenhum artigo que 128 
aborde sobre a decisão da Plenária. Breno sugere nova redação do artigo 8°: “Art. 8° O 129 
CBH Rio das Velhas, após a decisão da Plenária, manifestar-se-á formalmente ao IGAM ou 130 
a respectiva SUPRAM, por meio de ofício, com cópia ao empreendedor, de acordo com a 131 
deliberação aprovada, acompanhada de fundamentação, juntamente com a devolução do 132 
processo físico.”. Assim o parágrafo único que abordava sobre o ad referendum passa a 133 
ser o art 9°. Breno sugere e é a provada a seguinte redação: “Art. 9° Não havendo tempo 134 
hábil para pautar o processo em reunião Plenária do Comitê, o presidente do CBH Rio das 135 
Velhas, após manifestação da CTOC, poderá aprovar ad referendum da Plenária o 136 

 4 



 

COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
DO RIO DAS VELHAS 

CÂMARA TÉCNICA INSTITUCIONAL E LEGAL - CTIL   
Aprovada na reunião em ____ / _____ / _____ 

processo de outorga.”. Denise solicita que no artigo 6° em que menciona sobre a 137 
participação dos Subcomitês, acredita que deveria explicitar que apenas membros da 138 
CTOC tem o direito a voto. Valéria esclarece que é exatamente isso que acontece por ser 139 
uma reunião da Câmara Técnica, não sendo necessária essa descrição. Assim a 140 
deliberação é aprovada com as modificações já mencionadas. Dando sequencia a pauta: 141 
“Proposta de Deliberação que cria o Subcomitê Guaicui” Polignano pontua que trata-se 142 
da proposta de expansão do trabalho para as vinte três UTEs assim dois Subcomitês já 143 
acenaram motivação para estruturação e desenvolvimento de ações. Derza contextualiza 144 
sobre a 1ª reunião para criação, quais municípios que abrange e comenta que o grupo 145 
está muito motivado. Polignano esclarece que o formato da Deliberação já está conforme 146 
os últimos que foram criados. Conselheiros aprovam sem modificações. Sobre a “Proposta 147 
de Deliberação que cria o Subcomitê Nascentes” Polignano comenta sobre o empenho de 148 
Ronald Guerra no envolvimento e fortalecimento do grupo local. Fernanda contextualiza 149 
sobre a 1ª reunião para criação, proposta de composição, agenda e comenta que o grupo 150 
também está muito ativo. Clarissa complementa que nessa reunião o grupo solicitou que 151 
fosse proposto a CTIL proposta de nova divisão dos segmentos dos Subcomitês, separando 152 
especificamente poder executivo e poder legislativo, bem como possibilitar uma cadeira 153 
especial as universidades. Polignano pontua que a excessiva fragmentação pode dificultar 154 
os trabalhos é necessário que dialoguem e proporcionem a colaboração. Breno 155 
complementa a respeito da base conceitual dos segmentos da Lei Federal 9.433/97 que 156 
define poder público municipal. Encerrando os itens de pauta, o coordenador Polignano 157 
finda a reunião da qual se lavrou a presente ata. 158 
 159 

Marcus Vinícius Polignano 160 
Coordenador Geral da Câmara Técnica Institucional e Legal - CTIL 161 
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Ofício CTECOM 014/2014 

Belo Horizonte, 07 de junho de 2014 

REF.: Reunião Ordinária – CTECOM 

Prezado (a) Senhor (a), 

Em continuidade as atividades da Câmara Técnica Educação, Comunicação e Mobilização 

do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas em 2014, convidamos para Reunião 

Ordinária que será realizada no dia 13 de agosto, quarta-feira, com início às 14h00, 

na sede do CBH Rio das Velhas, localizada à Rua dos Carijós, n° 150, 10° andar - 

Centro, Belo Horizonte. 

Pauta:  

14h00 às 14h10 – Chegada e recepção dos Conselheiros (as) e Convidados (as); 

14h10 às 14h20 – Informes Gerais; 

14h20 às 14h30 – Aprovação da ata – reunião realizada em 11 de junho de 2014; 

14h30 às 15h00 – Apresentação da DN 08/2012 - Princípios e diretrizes de Educação, 

Comunicação e Mobilização na Bacia do Rio das Velhas;  

15h00 às 15h30 – Apresentação das atividades de Comunicação e Mobilização Social 

desenvolvidas no projeto hidroambiental "Monitoramento Qualitativo de águas superficiais 

na área da Sub-bacia do Rio Caeté/Sabará” – Direta  

15h30 às 16h30 - Apresentação da proposta técnica da Empresa vencedora da licitação 

de serviços comunicação – Tanto Desing 

16h30 às 17h00 - Assuntos gerais e encaminhamentos. 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser feitas através do telefone (31) 3222-8350 ou por meio do endereço eletrônico 

clarissa.dantas@cbhvelhas.org.br ou elio.cbhvelhas@gmail.com.  

Atenciosamente, 

José de Castro Procópio 

Presidente da Câmara Técnica de 
Educação Comunicação e Mobilização - CTECOM 

COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 

DO RIO DAS VELHAS 

mailto:elio.cbhvelhas@gmail.com


COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 

DO RIO DAS VELHAS 

Ofício CTECOM 015/2014 

Belo Horizonte, 15 de setembro de 2014 

REF.: Reunião Ordinária – CTECOM 

Prezado (a) Senhor (a), 

Em continuidade as atividades da Câmara Técnica Educação, Comunicação e Mobilização 

do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas em 2014, convidamos para Reunião 

Ordinária que será realizada no dia 19 de setembro, sexta-feira, com início às 

09h00, na sede do CBH Rio das Velhas, localizada à Rua dos Carijós, n° 150, 10° 

andar - Centro, Belo Horizonte. 

Pauta única: 

Apresentação e discussão da revitalização da marca CBH Rio das Velhas. 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser feitas através do telefone (31) 3222-8350 ou por meio do 

endereço eletrônico clarissa.dantas@cbhvelhas.org.br ou elio.cbhvelhas@gmail.com.  

Atenciosamente, 

José de Castro Procópio 

Presidente da Câmara Técnica de 

Educação Comunicação e Mobilização - CTECOM 

mailto:elio.cbhvelhas@gmail.com


REGISTROS SUBCOMITÊS DE BACIA HIDROGRÁFICA 



SCBH ÁGUAS DA MOEDA 



Subcomitê Águas da Moeda 

Bacias Hidrográficas: Rio do Peixe, Ribeirão Macacos, Córrego Cardoso e Córrego Cristais 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

Ofício 08/2014 

Nova Lima, 22 de setembro de 2014. 

REF: Reunião Ordinária do Subcomitê Águas da Moeda 

Prezado (a) Senhor (a), 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pelo Subcomitê Águas da 

Moeda, convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 25 de 

setembro (quinta-feira), às 14 horas, na Escola Polén, localizada na Rua 

Nossa Senhora de Fátima, n° 190, Bairro Jardinaves, Nova Lima. 

Pauta: 

1. 14h00 às 14h10: Entrega da carta de resposta aos alunos da Escola

Pólen;

2. 14h10 às 14h30: Aprovação da ata das duas últimas reuniões;

3. 14h30 às 15h00: Apresentação da Planilha de Planejamento;

4. 15h00 às 17h00: Apresentação das Ações e Programas na área de

atuação do SCBH Águas da Moeda

4.1. 15h00 às 15h20: Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Nova 

Lima – Educação Ambiental; 

4.2. 15h20 às 15h40: Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Rio 

Acima; 

4.3. 15h40 às 16h00: Escola Pólen: ações de proteção ao Córrego; 

4.4. 16h00 às 16h15: Campanha “Fechos Eu Cuido” - Sub-bacia 

Macacos; 

4.5. 16h15 às 16h30: Instituto Ouro Verde: dia mundial de despoluição 

da água; 



Subcomitê Águas da Moeda 

Bacias Hidrográficas: Rio do Peixe, Ribeirão Macacos, Córrego Cardoso e Córrego Cristais 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

4.6. 16h30 às 17h00: Ações e programas realizados pelos 

representantes de alguns usuários que integram o SCBH Águas da 

Moeda: Copasa, Vale ou Anglo Gold – à confirmar. 

17h00 às 17h20: Propostas e encaminhamentos. 

Informações complementares e a confirmação de sua presença poderão ser 

realizadas por meio do telefone (31) 3222-8350 ou endereço eletrônico 

izabella.resende@cbhvelhas.org.br. 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, 

Atenciosamente, 

Camila Alterthum 

Coordenadora Geral do Subcomitê Águas da Moeda 

mailto:%20izabella.resende@cbhvelhas.org.br
mailto:%20izabella.resende@cbhvelhas.org.br


Subcomitê Águas da Moeda 

Bacias Hidrográficas: Rio do Peixe, Ribeirão Macacos, Córrego Cardoso e Córrego Cristais 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

Ofício 06/2014 

Nova Lima, 25 de agosto de 2014. 

REF: Reunião Ordinária do Subcomitê Águas da Moeda – Gestão 2014 / 

2016 

Prezado(a) Senhor(a), 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pelo Subcomitê Águas da 

Moeda, convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 28 de 

agosto (quinta-feira), às 14 horas, na Faculdade Milton Campos, 

localizado na Rua Senador Milton Campos, 202 - Vila da Serra, Nova Lima. 

 Pauta: 

14h às 14h10: Aprovação da ata da última reunião; 

14h às 14h30: Informes; 

14h30 às 15h: Plano Diretor de Nova Lima (no aguardo da confirmação de 

participante); 

15h às 16h40: Planejamento do SCBH Águas da Moeda – Gestão 2014/2016; 

16h40 às 17h: Propostas e encaminhamentos. 

Informações complementares e a confirmação de sua presença poderão ser 

realizadas por meio do telefone (31) 3222-8350 ou endereço eletrônico 

izabella.resende@cbhvelhas.org.br. 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, 

Atenciosamente, 

Camila Alterthum 

Coordenadora Geral do Subcomitê Águas da Moeda 

mailto:%20izabella.resende@cbhvelhas.org.br
mailto:%20izabella.resende@cbhvelhas.org.br


















REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Rio Itabirito 

Reunião n° 004/2014 Próxima reunião: 05/2014 
Data: 10/04/2014 Data: 25/09/2014 
Horário: 09h00 Horário 14h 
Local: SAAE Itabirito Local: Faculdade Milton Campos 

Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Sabrina da Luz Titular Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 

Nova Lima 
Adriane Freitas Mariano Suplente Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Rio 

Acima 
Luciano Guerson André Titular Copasa 
Andréa Amaral Trópia Suplente Vale 
Marco Antônio P. Damasceno Suplente Serra Del Rey Country Clube 
Lilla Ayres Viana Titular Associação de Moradores d Loteamento 

Quintas do Sol 
Camila C. Alterthum Titular Associação de Moradores do Vale do Sol 
Letícia Melo de Oliveira Titular Associação dos Condomínios Horizontais 

(ACH) 
Aquiles Araujo Suplente Associação Pedagógica Itacolomy 
Jair Paes Convidado Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Rio 

Acima 
Myriam Mousinho F. Gomes Convidada Consultora 
Elio Domingos Neto Convidado Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 
Izabella Resende Convidada Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 
Entidades ausentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Cristiani Perdigão Titular Emater – MG 
Wellington de Paula Assis Suplente Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 

Raposos 
Renato Gomes Batista Titular Vale 
Ana Flávia Titular Anglo Gold Ashanti – Córrego Síti Mineração 

Ltda 
Sibely Eliene Teixeira Suplente Anglo Gold Ashanti – Córrego Síti Mineração 

Ltda 

Pauta: 1. Aprovação da ata da última reunião;

2. Informes;

3. Plano Diretor de Nova Lima (no aguardo da confirmação de participante);

4. Planejamento do SCBH Águas da Moeda – Gestão 2014/2016;

5. Propostas e encaminhamentos.

Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 
1. Discussão e aprovação da ata



00:00:00-00:00:34 O documento será aprovado na próxima reunião. Izabella Resende 
2. Informes
00:00:34-00:16:00 Plano Municipal de Saneamento Básico 

de Nova Lima: Lilla informa que que no 
edital do Plano Municipal de Saneamento 
Básico de Nova Lima o planejamento será 
acompanhado pelo   Grupo de Trabalho 
Executivo nomeado por Portaria do 
Executivo municipal.  O GTE poderá ter, 
além dos órgãos da estrutura municipal, 
o apoio de órgãos não governamentais
afins e de representantes de 
associações comunitárias.)  

Enviar ofício à Prefeitura 
de Nova Lima, com cópia 
para a secretaria de Meio 
Ambiente, indicando 
conselheiros do SCBH 
Águas da Moeda para 
participar do grupo de 
acompanhamento da 
elaboração do PMSB de 
Nova Lima. 

Aquiles Araujo e 
Lilla Ayres 

00:16:00-00:24:39 Contratação da Empresa de Comunicação: Lilla se apresenta como 
conselheira da Câmara Técnica de Educação, Comunicação e 
Mobilização (CTECOM) do Comitê e informa que foi contratada  empresa 
para planejar e implementar  a comunicação do CBH Rio das Velhas. 

- 

00:24:39-00:26:14 Abraço ao Córrego do Estrangulado: Aquiles apresenta a proposta de 
implantação de corredor ecológico no Córrego do Estrangulado, 
considerando a conexão com o Corredor do Vale do Mutuca. Entrega o 
ofício da Escola Polén que expressa o desejo de apoiar estas ações, 
assim como demais que contribuiem para a preservação das águas e 
nascentes ao redor da escola. 

- 

Reunião entre os coordenadores do SCBH Águas da Moeda: Camila 
informa que no dia 13 de agosto foi realizada uma reunião entre os 
coordenadores para pensar na próxima pauta e condução desta reunião 
para iniciar  Planejamento do SCBH Águas da Moeda. 

- 

3. Plano Diretor de Nova Lima

Camila informa que a equipe responsável por elaborar o Plano Diretor 
enviou um e-mail dizendo que no momento não tem condições de 
apresentar as informações. 

- 

4. Planejamento do SCBH Águas da Moeda – Gestão 2014/2016;
Os conselheiros definem as seguintes 
temáticas prioritárias para atuação do SCBH 
Águas da Moeda: 1) Conhecimento do 
território de atuação do SCBH Águas da 
Moeda; 2) Mobilização da população nas 
sub-bacias; 3) Acompanhamento das 
políticas e ações de Saneamento Básico 
nos municípios que integram a Unidade 
Territorial Estratégica Águas da Moeda. 
Posteriormente, foi preenchida uma planilha 
de Planejamento, no qual foram definidos os 
objetivos, ações e responsáveis para tal. 

Apresentar o estudo do 
IQA do município de Nova 
Lima. 

Sabrina da Luz 

Verificar quais são as sub-
bacias que perpassam o 
município de Rio Acima, 
localizadas da Unidade 
Territorial Águas da 
Moeda, estão em uma 
condição mais vulnerável, 
e ainda, há algum um grau 
de envolvimento  da 
comunidade em ações 
ambientais. 

Jair Paes 

Enviar até o dia 15 de 
setembro a confirmação de 
apresentações de ações 
desenvolvidas pelas 
entidade representadas no 
SCBH Águas da Moeda. 

Conselheiros do 
SCBH Águas da 
Moeda. 

Criar e alimentar um 
espaço no facebook para 
divulgação do SCBH 
Águas da Moeda. 

Letícia Melo de 
Oliveira 

5. Propostas e encaminhamentos.
Os conselheiros do SCBH Águas da Moeda realizaramelegeram a 
Sabrina da Luz,  representante da Prefeitura de Nova Lima, como 
coordenador do segmento do Poder Público. 

- 



Responsável pelo registro: Izabella Resende – Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas. 



SCBH ARRUDAS 



SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO 
RIBEIRÃO ARRUDAS 
(Vinculado ao CBH-Velhas) 

Ofício n. 03/2014 - SCBH – Ribeirão Arrudas 

Belo Horizonte, 11 de setembro de 2014. 

Ref.: 60ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão Arrudas 

Prezado(a) Senhor(a), 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão 

Arrudas (SCBH Ribeirão Arrudas), convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 

18 de setembro de 2014 (quinta-feira), na Sede do CBH Rio das Velhas, localizada na Rua 

dos Carijós, n° 150 – 10° andar – Centro, Belo Horizonte/ MG, com início às 09h. 

Pauta: 

1. Discussão e aprovação da ata – reunião realizada no dia 21/08/2014;

2. Informes;

3. Discussão acerca da implantação da bacia de contenção do Calafate e suas implicações;

4. Discussão sobre os lançamentos de efluentes no Ribeirão Arrudas;

5. Debates e proposições gerais.

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222 8350 ou por meio do endereço eletrônico 

fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br.  

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

Atenciosamente, 

Guilherme Eduardo Macedo Cota 

Coordenador Geral do SCBH Ribeirão Arrudas 

mailto:fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br


 

 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO 
RIBEIRÃO ARRUDAS 
(Vinculado ao CBH-Velhas) 

 

 

 
Ofício n. 02/2014 - SCBH – Ribeirão Arrudas 

 

Belo Horizonte, 14 de agosto de 2014. 

 

Ref.: 59ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão Arrudas 

 

Prezado(a) Senhor(a), 

 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão 

Arrudas (SCBH Ribeirão Arrudas), convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 

21 de agosto de 2014 (quinta-feira), na Sede do CBH Rio das Velhas, localizada na Rua dos 

Carijós, n° 150 – 10° andar – Centro, Belo Horizonte/ MG, com início às 09h. 

 

Pauta: 

 

1. Informes; 

2. Discussão e aprovação da ata – reunião realizada no dia 17/07/2014; 

3. Eleição dos coordenadores do SCBH Ribeirão Arrudas; 

4. Apresentação dos encaminhamentos do IV Encontro dos Subcomitês; 

5. Discussão e elaboração do Plano de Trabalho do SCBH Ribeirão Arrudas; 

6. Discussões e encaminhamentos. 

 
Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222 8350 ou por meio do endereço eletrônico 

fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br.  

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

Marcus Vinícius Polignano 

Presidente do CBH Rio das Velhas 

mailto:fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br


  
 
 
 

Rua dos Carijós, nº 150 – 10° andar / sala 03 – Bairro Centro – Belo Horizonte/MG – CEP 30120-060 

Telefones: (031) 3222-8350 – cbhvelhas@cbhvelhas.org.br 

  

COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO DAS VELHAS 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO ARRUDAS 

  

 

 

Criado em 1998, o Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas (CBH Rio das Velhas) é um órgão 

de Estado, colegiado, que discute a política, propostas e projetos para melhoria da quantidade e 

qualidade das águas da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas. O CBH Rio das Velhas é eleito e 

composto por 56 representantes dos segmentos: poder público, usuários (que fazem o uso 

econômico da água) e sociedade civil organizada. 

 

Ao longo dos anos, o CBH Rio das Velhas ampliou a sua atuação e por isso aprovou em 2004 a 

criação dos Subcomitês, possibilitando a participação de um número maior de pessoas nas decisões 

sobre as águas e o meio ambiente em todos os cantos da bacia. Dentre os Subcomitês constituídos 

citamos o Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão Arrudas (SCBH Ribeirão Arrudas), que 

abrange os municípios de Belo Horizonte, Contagem e Sabará. O SCBH Ribeirão Arrudas desde 

a sua criação desenvolveu ações de mobilização social e educação ambiental, elaboração de 

projetos, criação de núcleos, além de articulação e mediação de conflitos. 

 

A eleição é a hora para as instituições se tornarem parte da nova composição do Subcomitê, para 

participar das decisões, planejar e aprimorar a gestão das águas. As entidades interessadas em 

participar da nova composição deverão participar da próxima reunião ordinária do Subcomitê. 

 

 

 

  

 

 

 

O Subcomitê é composto pelos seguintes segmentos: 

Sociedade civil organizada: associações de bairro, associações comunitárias, entidades culturais, 

organizações não governamentais, entidades de pesquisa, grupos religiosos, dentre outros; 

Poder público: órgãos públicos do poder municipal, estadual e federal como prefeituras e escolas; 

Usuários de água: empresas, concessionárias municipais de saneamento básico, produtores rurais 

que fazem uso da água por meio da captação superficial subterrânea, dentre outros. 

Participe e ajude a divulgar! 

Para informações complementares e a confirmação de presença, estamos disponíveis pelo telefone 

(31) 3222 8350 ou por meio do endereço fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br. 

OBS: Atenção aos documentos anexos. 

CONVITE PARA ELEIÇÃO DO SCBH RIBEIRÃO ARRUDAS – GESTÃO 2014/2016 

ELEIÇÃO DO SCBH RIBEIRÃO ARRUDAS GESTÃO 2014/2016 

Data: 17 de julho de 2014 (quinta-feira) 

Horário: 09 horas 

Local: Sede do CBH Rio das Velhas 

Endereço: Rua dos Carijós, n° 150, 10° andar, Centro – Belo Horizonte/ Minas Gerais. 

mailto:fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br












Objeto:

Reunião n° Próxima reunião:

Data: Data:

Horário: Horário

Local: Local:

Convidada

Convidada

Titular

Gravação Responsável

00:00:00 - 00:04:54 X

Equipe de 

Mobilização 

(Fernanda 

Oliveira) e Cecília 

Rute

Guilherme Cota

Movimento das Donas de Casa e Consumidores de Contagem

1. Discussão e aprovação da ata - reunião realizada no dia 21/08/2014

Sobre a mobilização para composição do SCBH Ribeirão

Arrudas, Fernanda Oliveira confirma que o Instituto Guaicuy

encaminhará a indicação do Geógrafo Rodrigo Lemos para

compor o Subcomitê. Explica que entrou em contato com

Antônio Garcia (Cigano) que ficou de solicitar ao COMUSA -

PBH a sua indicação. Maria Lúcia sugere entrar em contato

com a CEMIG. Cecília solicita entrar sempre em contato com

os(as) antigos(as) Conselheiros(as) como Maria Mércia e

Dona Ivana.

Continuar com a 

mobilização para convidar 

novas entidades  para 

compor o Subcomitê e 

entrar em contato com 

os(as) antigos(as) 

Conselheiros(as). Entrar 

em contato com as 

secretarias de educação e 

e meio ambiente de 

Contagem.

Pauta: 3. Discussão acerca da implantação da bacia de contenção do Calafate e suas implicações

4. Discussão sobre os lançamentos de efluentes no Ribeirão Arrudas

5. Debates e proposições gerais

2. Informes

1. Discussão e aprovação da ata - reunião realizada no dia 21/08/2014

CODISANE - PBHRosângela Silva Souza

COPASA

Documento aprovado sem alteração X

2. Informes

REGISTRO DE REUNIÃO

60° Reunião Ordinária do SCBH Ribeirão Arrudas

005/2014

23/10/2014

004/2014

18/09/2014

Convidado

Amanda Amorim

Fernanda Oliveira

SLU - PBH

Elio Domingos Neto

Movimento das Donas de Casa e Consumidores de ContagemMaria Aparecida Marques

Titular

Nomes:

Maurício Cassim

Entidades:

E. M. CBH Rio das Velhas

Representação:

Titular

André Henrique Pacheco de Carvalho

Entidades ausentes:

Entidades:

CONVIVERDE

MOC.ECO

APROGEO-MG

Suplente

E. M. CBH Rio das Velhas

E. M. CBH Rio das Velhas

SMSA - PBH

Sede do Comitê

09h00

Maria Lúcia Vieira

Entidades presentes:

Dirson Ovido Borges

Guilherme Eduardo Macedo Cota

09h00

Sede do Comitê

Cecília Rute Andrade da Silva

Nomes:

ECOAVIS

Rosângela Durso Perillo

Luiz Mário Queiroz Lima Prefeitura Municipal de Sabará

Maria Lúcia explica que no dia 05 de setembro participou do

Workshop "Teorias e práticas urbanas - condições para a

sociedade urbana". A convite do Conselheiro Guilherme Cota,

participou da Mesa 5: "Um rio, três políticas: o Ribeirão

Arrudas e sua inserção na Região Metropolitana de Belo

Horizonte", apresentado pelo Geógrafo Leandro de Aguiar e

Souza. 

Convidar Leandro de Aguiar 

e Souza para realizar esta 

apresentação nas próximas 

reuniões do SCBH Ribeirão 

Arrudas.

00:04:54 - 00:38:25

Titular

Titular

Titular

Titular

Soraia Maria Pinheiro

Representação:

Suplente

Suplente

Convidada

Encaminhamentos/OBSResumo dos assuntos tratados



X

Equipe de 

Mobilização 

(Fernanda 

Oliveira) 

X

Cecília Rute

Todos(as) os(as) 

Conselheiros(as) 

do SCBH Ribeirão 

Arrudas.

Equipe de 

Mobilização 

(Fernanda 

Oliveira)

Equipe de 

Mobilização 

(Fernanda 

Oliveira)

Luiz Mário

Guilherme Cota e 

Cecília Rute.

Equipe de 

Mobilização 

(Fernanda 

Oliveira) 

Responsável pelo registro: 

Sem observação final.

Acompanhar as reuniões 

da Associação Comunitária 

das Vilas Amizade e 

Calafate realizadas para 

discutir a situação das 

famílias que serão 

removidas pelo projeto. 

Solicitar à SUDECAP todo 

o memorial de cálculo do 

projeto. Hirdrológico e 

pluviométrico.

3. Discussão acerca da implantação da bacia de contenção do Calafate e suas implicações

4. Discussão sobre os lançamentos de efluentes no Ribeirão Arrudas

Encaminhar o link do 

Projeto Hidroambiental para 

os(as) Conselheiros(as).

Fernanda Oliveira - E. M. CBH Rio das Velhas

Enviar a apresentação por 

e-mail para os(as) 

Conselheiros(as).

5. Debates e proposições gerais

Participar da reunião com o 

presidente do CBH Rio das 

Velhas para discutir a 

segunda etapa do Projeto 

Hidroambiental do 

Subcomitê. A reunião será 

realizada no dia 26/09, às 

09h, na sede do CBH Rio 

das Velhas.

01:38:02 - 00:00:00

Guilherme explica que a proposta deste ponto de pauta é

propor para o CBH Rio das Velhas um projeto do SCBH

Ribeirão Arrudas. Avalia que a experiência dos jardins

filtrantes é muito interessante. Luiz Mário sugere o Subcomitê

pensar um projeto para alguma sub-bacia do Ribeirão Arrudas.

Explica que já existe um projeto de jardim filtrante para o

Córrego Olaria. Guilherme explica que esse projeto poderia

ser um plano piloto. Fernanda explica que o Presidente do

CBH Rio das Velhas solicitou uma reunião com os(as)

Coordenadores(as) do Subcomitê. A reunião será conjunta

com o SCBH Ribeirão Onça e o objetivo é discutir a segunda

etapa do Projeto Hidroambiental.

Apresentar na próxima 

reunião ordinária do 

Subcomitê o projeto de 

jardim filtrante para o 

Córrego Olaria. 

Participar das próximas 

reuniões do COMAM em 

que o sistema de 

amortecimento de cheias 

do Ribeirão Arrudas for 

pautado. Participar das 

audiências públicas do 

projeto.

00:38:25 - 01:38:02

X

Gulherme divulga o Seminário do SCBH Rio Cipó

"Esgotamento Sanitário: pensando alternativas para reduzir o

impacto ambiental na Bacia Hidrográfica do Rio Cipó" que será

realizado no dia 15 de setembro, às 18h30, no Distrito da

Serra do Cipó. Explica que o Conselheiro do SCBH Ribeirão

Arrudas, Luiz Mário Queiroz Lima, será um dos palestrantes e

apresentará o projeto de jardins filtrantes da UPA de Sabará. 

00:04:54 - 00:38:25

Dirson convida o SCBH Ribeirão Arrudas a participar das

atividades do MOC.ECO: 21/09 - Saudação à primavera, 12/10

- Festa do Dia das Crianças no Bairro Castanheira e 13/12 -

Festa de Confraternização do MOC.ECO na quadra do Bairro

Saudade.

X

Fernanda Oliveira realiza uma breve apresentação do projeto

de detenção da bacia do calafate. Explica que organizou a

apresentação com base nos dados indicados no Parecer

Técnico n°1.513/14 do COMAM. A etapa do licenciamento é

licença prévia. O objetivo do projeto é amortecer os picos de

vazão das cheias geradas na área à montante da bacia do

Ribeirão de Arrudas o que corresponde aproximadamente 115

km². O custo estimado da implantação será 353 milhões de

reais. Apresenta o mapa de localização do projeto. Área de

inundação 11,78 hac. Em relação à remoção, reassentamento

e desapropriação, explica que encontrou poucas inormações

sobre o assunto, mas descobriu que existem duas Vilas

(Amizade e Calafate) que estão localizadas na área do

empreendimento. Explica que no Parecer Técnico a Secretaria

de Meio Ambiente de Belo Horizonte realiza várias perguntas

para a SUDECAP para esclarecimento de dúvidas. 

Entrar em contato com as 

entidades ausentes e 

perguntar a opnião sobre a 

proposta de mudança.

Rosângela Perillo solicita que as próximas reuniões do SCBH

Ribeirão Arrudas sejam realizadas na quartas quintas-feiras de

cada mês. O motivo é a sua participação em outra reunião na

data da reunião do Subcomitê. Os(as) Conselheiros(as)

presentes aprovam a proposta de alteração.



Objeto:

Reunião n° Próxima reunião:

Data: Data:

Horário: Horário

Local: Local:

Convidado

Convidado

Convidada

Convidado

Convidada

Convidado

Convidada

Convidada

Gravação Responsável

X

Maurício Cassim

Equipe de 

Mobilização 

(Fernanda)

Titular

Titular

Suplente

Titular

Tentar localizar a 

reportagem na internet.

Encaminhar para os(as) 

Conselheiros(as) uma cópia 

da reportagem.

Representação:

Titular

Suplente

Encaminhamentos/OBSResumo dos assuntos tratados

003/2014

21/08/2014

Sede do Comitê

09h00

Alan J. S. da Silva

Maria Lúcia Vieira

Titular

Entidades presentes:

Dirson Ovido Borges

Guilherme Eduardo Macedo Cota

09h00

Sede do Comitê

Cecília Rute Andrade da Silva

Nomes:

SEMA/ Pará

CODISANE - PBH

Representação:

Titular

André Henrique Pacheco de Carvalho

Entidades ausentes:

SMMA - PBH

IGAM

Bernardo Monteiro Barbosa

Michele Bacelar

Sônia de Souza Lima

CMAHA

ECOAVIS

Luiz Mário Queiroz Lima

Soraia Maria Pinheiro

Titular

Maurício Cassim Movimento das Donas de Casa e Consumidores de Contagem

Entidades:

CONVIVERDE

MOC.ECO

APROGEO-MG

Suplente

Paulo César dos Reis

Edson B. Pojo

Suplente

Maurício Cassim informa que no dia 18 de agosto de 2014

saiu no jornal Estado de Minas uma matéria sobre queda de

pessoas no Ribeirão Arrudas. De forma complementar, a

matéria apresentou uma série de dados sobre o Ribeirão

Arrudas que não corresponde à realidade. Exemplos: que o

Ribeirão Arrudas nasce no Município de Contagem, na Serra

do Rola Moça. Que a canalização foi iniciada nos anos 80 que

o Ribeirão está todo canalizado. Sugere que que os(as)

Conselheiros(as) realizem a leitura da matéria.

00:00:00 - 00:13:50

SLU-PBH

Sociedade Civil

REGISTRO DE REUNIÃO

59° Reunião Ordinária do SCBH Ribeirão Arrudas

004/2014

18/09/2014

Amanda Amorim Alves

Fernanda Oliveira

Rosângela Silva Souza

Nomes:

Rosângela Durso Perillo

Antônio Garcia da Silva

Entidades:

Waldeli Rozane S. Mesquita

SRS/ BH

SEMA/ Pará

Prefeitura Municipal de Sabará

COPASA

E. M. CBH Rio das VelhasConvidada

SMSA- PBH

1. Informes;

E. M. CBH Rio das Velhas

Fernanda Oliveira inicia a reunião agradecendo a presença de

todos(as) e solicita que os(as) Conselheiros(as) e

Convidados(as) se apresentem. Destaca a participação de

representantes da Secretaria Municipal de Meio Ambiente do

Estado do Pará que solicitaram participar como convidados da

reunião ordinária do SCBH Ribeirão Arrudas. O objetivo é

conhecer melhor os trabalhos desenvolvidos pelos Subcomitês

vinculados ao CBH Rio das Velhas.

X

SEMA/ Pará

Pauta:
3. Eleição dos coordenadores do SCBH Ribeirão Arrudas;

6. Discussões e encaminhamentos.

4. Apresentação dos encaminhamentos do IV Encontro dos Subcomitês;

5. Discussão e elaboração do Plano de Trabalho do SCBH Ribeirão Arrudas;

2. Discussão e aprovação da ata – reunião realizada no dia 17/07/2014;

1. Informes;



Maurício Cassim 

e Equipe de 

Mobilização 

(Fernanda)

Equipe de 

Mobilização 

(Fernanda)

00:05:45 - 00:08:45 X

Antônio Garcia 

da Silva e Equipe 

de Mobilização 

(Fernanda)

Antônio Garcia 

da Silva  

00:42:25 - 00:48:55 X

Equipe de 

Mobilização 

(Fernanda)

Equipe de 

Mobilização 

(Izabel)

Equipe de 

Mobilização 

(Fernanda)

Fernanda Oliveira convida os(as) Conselheiros(as) do SCBH

Ribeirão Arrudas a participarem da 79° Reunião Ordinária do

CBH Rio das Velhas que será realizada no dia 22 de agosto

de 2014, às 13h30, no CREA - Belo Horizonte/ Minas Gerais.

00:13:50 - 00:42:25

Maurício Cassim informa que no dia 18 de agosto de 2014

saiu no jornal Estado de Minas uma matéria sobre queda de

pessoas no Ribeirão Arrudas. De forma complementar, a

matéria apresentou uma série de dados sobre o Ribeirão

Arrudas que não corresponde à realidade. Exemplos: que o

Ribeirão Arrudas nasce no Município de Contagem, na Serra

do Rola Moça. Que a canalização foi iniciada nos anos 80 que

o Ribeirão está todo canalizado. Sugere que que os(as)

Conselheiros(as) realizem a leitura da matéria.

Encaminhar para o jornal 

Estado de Minas um ofício 

solicitando correção das 

informações apresentadas 

na reportagem.

Encaminhar para os(as) 

Conselheiros(as) e 

Convidados(as) a 

convocação da Reunião 

Ordinária do CBH Rio das 

Velhas

00:00:00 - 00:13:50

5. Discussão e elaboração do Plano de Trabalho do SCBH Ribeirão Arrudas;

Fernanda Oliveira explica que recebeu um comunicado do Sr. Bernardo Monteiro Barbosa solicitando desligamento do SCBH 

Ribeirão Arrudas. Uma das justificativas apresentadas pelo Conselheiro é a descrença no atual modelo da gestão das águas. 

Encaminhar para os(as)

Conselheiros(as) a última

versão do diagnóstico da

UTE Ribeirão Arrudas.

Material desenvolvido pela

empresa que está

elaborando a atualização

do Plano Diretor de

Recursos Hídricos do Rio

das Velhas. 

X

Verificar junto aos Instituto 

Guaicuy a indicação do 

Conselheiro Rodrigo Lemos 

para o SCBH Ribeirão 

Arrudas. Se não houver 

indicação, abrir a vaga para 

a Comissão de Meio 

Ambiente do Bairro Havaí e 

Adjacências. 

Fernanda Oliveira explica que no dia 27 de julho de 2014 foi

realizada a eleição para a nova composição do SCBH Ribeirão

Arrudas que terá mandato vigente até julho de 2016. Informa

que nesta reunião os(as) Conselheiros(as) devem eleger os

coordenadores de cada segmento e um(a) coordenador(a)

geral. Apresenta a composição aprovada na última reunião.

Sobre o processo eleitoral que compôs a nova gestão do

SCBH Ribeirão Arrudas, Maurício Cassim manifesta

desacordo com os critérios definidos para a composição de

titulares e suplentes do segmento sociedade civil. Ressalta

que não possui desacordo com nenhuma entidade presente,

mas avalia que o ciritério utilizado para definição de

titularidade e suplência não foi a correta. (OBS: o critério

definido no dia era que as entidades presentes na eleição

assumissem a titularidade). Sobre a eleição da coordenação,

representará o segmento sociedade civil, Guilherme Eduardo

Macedo Cota da APROGEO-MG, representará o segmento

poder público Luiz Mário Queiroz Lima da Prefeitura Municipal

de Nova Lima e representará o segmento Usuários de Água,

Soraia Maria Pinheiro da COPASA. Foi eleito coordenador

geral do SCBH Ribeirão Arrudas, Guilherme Eduardo Macedo

Cota da APROGEO-MG. 

2. Discussão e aprovação da ata – reunião realizada no dia 17/07/2014;

3. Eleição dos coordenadores do SCBH Ribeirão Arrudas;

Documento aprovado sem alterações.

Verificar a localização da

nascente geográfica do

Ribeirão Arrudas.

00:54:10 - 01:28:03

Fernanda Oliveira relembra que um dos encaminhamentos da

última reunião referiu-se a elaboração de uma Plano de

Trabalho do SCBH Ribeirão Arrudas para a gestão 2014/2016.

Luiz Mário apresenta uma proposta de Plano de Trabalho

tendo como escopo: nivelamento de informações,

conhecimento dos problemas, discussão e análise dos

problemas, priorização dos problemas, eleição das ações e

metas prioritárias, encaminhamento do relatório ao CBH Rio

das Velhas e por fim avaliação das ações do Subcomitê.

Explica a experiência de Cubatão/ São Paulo. Maurício

Cassim parabeniza Luiz Mário pela qualidade da proposta.

Avalia que o Subcomitê precisa pensar a operacionalização

desta proposta de Plano de Trabalho. Sobre o nivelamento das 

informações, explica que a apresentação do Cristiano pode

colaborar com o início dos trabalhos. Luiz Mário ressalta a

importância do Subcomitê elencar as prioridades. Antônio

Garcia cita a importãncia da continuidade do Projeto

Hidroambiental do SCBH Ribeirão Arrudas fala sobre os

projetos de contenção de águas próximo à Vila Calafate. 

Agendar uma reunião entre

o Presidente do CBH Rio

das Velhas e os

coordenadores do SCBH

Ribeirão Arrudas para tratar

a continuidade do Projeto

Hidroambiental.

Verificar junto ao COMUSA, 

CONFORÇA ou Orçamento 

Participativo se essas 

entidades podem indicar o 

Sr. Antônio Garcia da Silva 

para uma vaga do 

segmento poder público.

Fernanda Oliveira apresenta brevemente um resumo dos

assuntos discutidos no IV Encontro dos subcomitês realizado

no primeiro semestre de 2014. Ao final da discussão,

buscando contribuir com a autonomia dos subcomitês, a

Equipe de Mobilização apresenta, como resultado do

Encontro, as atribuições dos(as) coordenadores(as),

conselheiros(as) e Equipe de Mobilização do CBH Rio das

Velhas.

X

6. Discussões e encaminhamentos.

4. Apresentação dos encaminhamentos do IV Encontro dos Subcomitês;



Responsável pelo registro: 

Ao final da reunião, Luiz Mário solicita apresentar um trabalho desenvolvido pela Prefeitura de Sabará referente à situação do

esgotamento sanitário do Município. O diagnóstico apontou que o maior poluidor das águas de Sabará é o Ribeirão Arrudas e a

supresa é que apesar da instalação da Estação de Tratamento de Esgoto, a poluição ainda é significativa. Cita os estudos

realizados recentemente pela COBRAPE, empresa contratada pelo CBH Rio das Velhas para elaborar o Plano Municipal de

Saneamento Básico de Sabará. Explica que nos estudos realizados pela Prefeitura de Sabará, a eficiência da ETE Arrudas

correspondem ao número zero. Foram realizadas medições antes de depois da ETE Arrudas. Sônia Lima explica que os dados

apresentados pela COBRAPE foram extraídos do mapa de qualidade das águas elaborado pelo IGAM. Luiz Mário explica que a

eficiência da ETE Arrudas é negativa, para DBO e coliformes fecais. Afirma que atualmente a ETE realiza apenas remoção de

sedimentos, remoção de areia. Explica que a metodologia utilizada para realização da pesquisa é a mesma adotada pelo CTEC.

André Pacheco discorda dos dados apresentados e explica que para medir a eficiência da ETE seria necessário coletar material não

diretamente do Ribeirão Arrudas, mas do esgoto que entra na ETE e posteriormente o material que sai da ETE. Soraia Pinheiro

propõe ao Subcomitê organizar uma visita técnica na ETE Arrudas. Na oportunidade, a COPASA poderia realizar uma apresentação

para esclarecer dúvidas dos(as) Conselheiros(as). Luiz Mário explica que a Prefeitura Municipal de Sabará já entrou com processo

contra a Prefeitura Municipal de Belo Horizonte e a COPASA. Cecília Rute avalia que houve uma melhora na qualidade das águas

do Ribeirão Arrudas pois em algumas regiões já há a volta do peixe, bioindicador da qualidade das águas. Luiz Mário explica que

existe uma propaganda da situação do Ribeirão Arrudas que não corresponde com a realidade. André Pacheco ressalta novamente

que os estudos realizados não referem-se à eficiência da ETE porque isso já foi comprovado diversas vezes. Concorda que o

Ribeirão Arrudas continua poluído, mas que não tem haver diretamente com uma suposta ineficiência da Estação de Tratamento de

Esgoto. A ETE não trata o Ribeirão e sim o esgoto que chega na Estação. Essa medição que deve ser avaliada. Por fim, Luiz Mário

apresenta uma experiência de tratamento de esgoto realizado em Sabará. Cita a tecnologia de jardins filtrantes e a experiência

realizada em uma Unidade de Pronto Atendimento em Sabará. A obra foi inaugurada a 40 dias e custou R$120.000,00. Após a

instalação do jardim filtrante, os resultados foram positivamente surpreendentes. Por fim, apresenta algumas experiências

internacionais que também utilizam jardins filtrantes para o tratameto de esgotos. André Pacheco sugere realizar uma visita em

Sabará para os(as) Conselheiros conhecerem melhor a experiência dos jardins filtrantes. 

Para a próxima reunião do SCBH Ribeirão Arrudas, Guilherme Cota propõe: 1) Convidar o Cristiano (IGC/UFMG) para realizar uma

apresentação do artigo científico elaborado sobre o Ribeirão Arrudas. 2) Organização de uma visita técnica no Ribeirão Arrudas

para, prinicipalmente os(as) novos(as) Conselheiros(as), conhecerem melhor a bacia.

Fernanda Oliveira - E. M. CBH Rio das Velhas

Guilherme Cota explica que o Professor Antônio Magalhães do Instituto de Geociências da Universidade Federal de Minas Gerais

vai iniciar um projeto de pesquisa que objetiva criar um novo modelo de cidade. Pensando na getsão de recursos hídricos, o

Ribeirão Arrudas será objeto de estudo deste projeto de pesquisa. Após a finalização do projeto, a proposta é submetê-lo a uma

política pública dos municípios no qual o Ribeirão está localizado. Informa que o grupo de pesquisa realiza reuniões quinzenais e

os(as) Conselheiros(as) do SCBH Ribeirão Arrudas estão convidados a participar da elaboração deste projeto. A primeira reunião

será hoje, às 14h, no IGC/UFMG.



Objeto:

Reunião n° Próxima reunião:

Data: Data:

Horário: Horário

Local: Local:

Gravação Responsável

00:00:00 - 00:46:20 X

Dirson Ovido Borges

2. Eleição do SCBH Ribeirão Arrudas

3. Organização da próxima reunião ordinária do SCBH Ribeirão Arrudas

4. Debates, encaminhamentos, outros.

2. Eleição do SCBH Ribeirão Arrudas

Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas

Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas

Fernanda Oliveira da Equipe de Mobilização

do CBH Rio das Velhas inicia os trabalhos

solicitando a apresentação dos participantes e

entidades presentes. Realiza uma breve

apresentação do histórico e dos principais

trabalhos desenvolvidos pelo CBH Rio das

Velhas e Subcomitês. Explica como funciona

o recurso da cobrança e cita algumas

atividades desenvolvidas pelo Comitê e

Subcomitês, como: reuniões ordinárias, visitas

técnicas, projetos hidroambientais e

acompanhamento da elaboração dos planos

municipais de saneamento básico e

atualização do Plano Diretor de Recursos

Hídricos do Rio das Velhas. Apresenta

algumas particularidades da bacia hidrográfica

do Ribeirão Arrudas. Cecília Rute apresenta

como foi realizado o Projeto Hidroambiental

"valorização das nascentes urbanas" dos

ribeirões Arrudas e Onça. Clarissa Dantas

entrega o resultado do Projeto Hidroambiental

e apresenta o site no qual todas as

informações estão presentes.

X

Prefeitura Municipal de Sabará

MOC.ECO

Luiz Mário Queiroz Lima

Encaminhamentos/OBSResumo dos assuntos tratados

1. Apresentação do CBH Rio das Velhas (Equipe de Mobilização)

ECOAVIS

SLU - PBH

COPASA

SMMA - PBH

Prefeitura Municipal de Sabará

1. Apresentação do CBH Rio das Velhas (Equipe de Mobilização)

André Henrique Pacheco

Maria Lúcia Vieira

Pauta:

Fernanda Oliveira

Soraia Maria Pinheiro

Bernardo Monteiro Barbosa

Rosângela Silva Souza

Camila de Aguiar Lima

Clarissa Dantas

CODISANE - PBH

002/2014

17/07/2014

09h00

Sede do Comitê

REGISTRO DE REUNIÃO

Eleição do SCBH Ribeirão Arrudas - Gestão 2014/2016

003/2014

21/08/2014

Entidades presentes:

Cecília Rute de Andrade Silva

Rosângela Durso Perillo

09h00

Sede do Comitê

Entidades:

APROGEO/MG

CONVIVERDE

SMSA - PBH

Guilherme Eduardo Macedo Cota

Nomes:



00:46:20 - 01:09:08

Cecília Rute 

convidará a 

Prefeitura 

Municipal de 

Contagem, 

Vilma e 

Manesmmann e 

a Equipe de 

Mobilização as 

outras 

entidades.

Equipe de 

Mobilização do 

CBH Rio das 

Velhas.

Todos(as) 

os(as) 

Conselheiros(a

s) e Equipe de

Mobilização do 

CBH Rio das 

Velhas.

01:09:08 - 01:27:51

Convidar novas entidades 

para compor o SCBH 

Ribeirão Arrudas. Mobilizar 

principalmente os usuários 

de água.

Socializar os contatos 

dos(as) Conselheiros(as).

Clarissa Dantas solicita que os(as)

Conselheiros(as) apresentem propostas de

pauta para a próxima reunião. Rosângela

Durso propõe discutir uma visita técnica no

Ribeirão Arrudas. O objetivo seria conhecer

melhor a realidade da bacia. Sugere também

discutir o papel e as atribuições dos(as)

Conselheiros(as) para que as novas entidades

compreendam melhor o trabalho proposto pelo 

Comitê. Para as próximas reuniões, propõe

discutir a continuidade do Projeto

Hidroambiental. Bernardo recorda que o

Subcomitê já discutiu, em outros momentos, a

proposta da realização um projeto piloto de

recuperação de um curso d'água da bacia. A

proposta seria identificar um afluente em leito

natural e pensar uma proposta concreta para

a sua recuperação. Luiz Mário avalia que

antes de pensar novos projetos o Subcomitê

deveria elaborar um Plano de Trabalho que

apontaria as demandas gerais e o que o

Subcomitê quer para o Ribeirão Arrudas.

Sugere elaborar esse Plano por e-mail.

Todos(as) concordam com a proposta

apresentada por Luiz Mário. 

3. Organização da próxima reunião ordinária do SCBH Ribeirão Arrudas

Composição do SCBH Ribeirão Arrudas:

Sociedade Civil (titulares): CONVIVERDE,

APROGEO, ECOAVIS. Sociedade Civil

(suplentes): MOC.ECO, Instituto Guaicuy,

Movimento dos Consumidores e Donas de

Casa de Contagem. Poder Público (titulares):

Prefeitura Municipal de Sabará, Secretaria

Municipal de Saúde de Belo Horizonte,

Superintendência de Limpeza Urbana de Belo

Horizonte. Poder Público (suplentes):

Prefeitura Municipal de Contagem, Secretaria

de Meio Ambiente de Belo Horizonte,

Conselho de Saúde - Regional Nordeste de

Belo Horizonte. Usuários (titulares): COPASA.

A eleição da coordenação do Subcomitê será realizada na próxima reunião.

Responsável pelo registro: Fernanda Oliveira - E. M. do CBH Rio das Velhas

Encaminhar para os(as) 

Conselheiros(as) uma 

proposta de Plano de 

Trabalho para o SCBH 

Ribeirão Arrudas e 

apresentar propostas para 

qualificar o Plano de 

Trabalho do Subcomitê.

4. Debates, encaminhamentos, outros.



SCBH BICUDO 



 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO BICUDO 
(Vinculado ao Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas- CBH VELHAS) 

 

 

SEDE: RUA BOAVENTURA PEREIRA LEITE, 31 – CENTRO – MORRO DA GARÇA/MG – CEP – 35.798-000 

TELEFONES: (38) 3725 1110 – ou CORINTO – 38-9997-0145 (Leandro) 

e-mail – meioambiente@prefeituradecorinto.com.br ou leoieq@yahoo.com.br 

 

 

 

 

Ofício Circular 03/2014/Subcomitê do Rio Bicudo 

Assunto: Convite para reunião 

Data: 17 de julho de 2014 

Convite, 

Prezado (as) Senhores (as), 

Para iniciar às atividades do Subcomitê do Rio Bicudo em 2014, gostaríamos de convidá-lo para reunião 

ordinária a ser realizada dia 23 de julho de 2014, com início às 14 horas, na AMEV, em Corinto. 

Pauta: 

1- Informes 

a. Informes Gerais; 

b. Articulação de parcerias para o projeto hidroambiental; 

c. Status da elaboração dos PMSBs de Corinto e Morro da Garça; 

d. Audiência pública sobre a criação da APA de Morro da Garça.  

2- Aprovação das atas de 27/01/2014 e 15/05/2014 - (favor realizar leitura prévia); 

3- Plano de trabalho do Subcomitê Rio Bicudo - (favor responder enquete anexa e realizar leitura da carta aberta 

da Diretoria). 

 

Contamos com a presença de todos os Conselheiros. 

FAVOR CONFIRMAR PRESENÇA ATÉ DIA 24/02/2013 - PELOS TELEFONES 38-9997-0145 (Leandro em Corinto) OU 

38-9984-2031 (Andre no Morro).  

Cordialmente, 

Leandro Vaz Pereira 
Coordenador do SCBH – Rio Bicudo 

Secretaria de Agricultura Pecuária e Meio Ambiente 

Prefeitura de Corinto 

mailto:meioambiente@prefeituradecorinto.com.br
mailto:leoieq@yahoo.com.br


 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO BICUDO 

(Vinculado ao Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas- CBH VELHAS) 

 

 
 
 
  

SEDE: RUA BOAVENTURA PEREIRA LEITE, 31 – CENTRO – MORRO DA GARÇA/MG – CEP – 35.798-000 

TELEFONES: (38) 3725 1110 – ou CORINTO – 38-9997-0145 (Leandro) 

e-mail – meioambiente@prefeituradecorinto.com.br ou leoieq@yahoo.com.br 

Ofício Circular 04/2014/Subcomitê do Rio Bicudo 

Belo Horizonte, 04 de agosto de 2014 

 

REF.: Reunião de articulação de parcerias para a Bacia do Rio Bicudo 

 

Prezado Senhor, 

 

O Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas - CBH Rio das Velhas, criado pelo Decreto Estadual 

39.692/98, conta com 15 subcomitês, dentre eles o Subcomitê Rio Bicudo (SCBH Rio Bicudo). O SCBH Rio 

Bicudo é um grupo consultivo e propositivo, com atuação na bacia hidrográfica do Rio Bicudo, que compreende 

parte dos municípios de Corinto e Morro da Garça. Sua atuação garante o diálogo na gestão de recursos 

hídricos entre os diversos atores locais representantes da sociedade civil organizada, dos usuários de água e 

do poder público. Dentre os diversos temas debatidos no Subcomitê, a escassez de água em grande parte das 

comunidades rurais, chegando a situações extremas de ausência de água em períodos de estiagem é uma 

preocupação frequente de todos os envolvidos na gestão de recursos hídricos local.  

 

Com a finalidade de aumentar o volume de água, minimizando impactos provenientes dos problemas 

mencionados, o SCBH Rio Bicudo apresentou ao CBH Rio das Velhas a demanda do Projeto Hidroambiental 

“Programa de Revitalização da Bacia Hidrográfica do Rio Bicudo” com o objetivo de contribuir para a 

revitalização ambiental da Bacia Hidrográfica do Rio Bicudo, sensibilizando e mobilizando a população a partir 

da realização de ações e intervenções de melhoria ambiental em propriedades rurais, por meio da construção 

de barraginhas e ações de mapeamento de Áreas de Preservação Permanente para proteção e recuperação.  

 

A fase de levantamento ambiental e elaboração do plano de ação para a bacia do rio Bicudo foi 

realizada, a partir do recurso da cobrança pelo uso da água, sendo a implantação do plano de ação a próxima 

fase a iniciar. Apresentamos anexos o projeto e relatório final da primeira etapa. Nesse sentido, o CBH Rio das 

Velhas e SCBH Rio Bicudo convidam sua entidade para a reunião de articulação de parcerias com o objetivo de 

potencializar as ações do projeto supracitado, à realizar-se dia 14 de agosto de 2014, às 13h30, no Salão 

Paroquial de Corinto, localizado na Rua José Brígido, 70  - Centro, Corinto-MG. No caso dúvidas e/ou 

esclarecimentos favor entrar em contato por meio do telefone (31) 3222-8350 ou endereço eletrônico 

clarissa.dantas@cbhvelhas.org.br . 

 

Atenciosamente, 

Marcus Vinícius Polignano 

Presidente CBH Rio Velhas 

Leandro Vaz Pereira 

Coordenador Geral SCBH Rio Bicudo 

 

mailto:meioambiente@prefeituradecorinto.com.br
mailto:leoieq@yahoo.com.br
mailto:clarissa.dantas@cbhvelhas.org.br


 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO BICUDO 
(Vinculado ao Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas- CBH VELHAS) 

 

 

SEDE: RUA BOAVENTURA PEREIRA LEITE, 31 – CENTRO – MORRO DA GARÇA/MG – CEP – 35.798-000 

TELEFONES: (38) 3725 1110 – ou CORINTO – 38-9997-0145 (Leandro) 

e-mail – meioambiente@prefeituradecorinto.com.br ou leoieq@yahoo.com.br 

 

 

 

 

Ofício Circular 05/2014/Subcomitê do Rio Bicudo 

Assunto: Convite para reunião 

Data: 18 de agosto de 2014 

Convite, 

Prezado (as) Senhores (as), 

Para iniciar às atividades do Subcomitê do Rio Bicudo em 2014, gostaríamos de convidá-lo para 

reunião ordinária a ser realizada dia 20 de agosto de 2014, com início às 14 horas, na Casa de 

Cultura, Rua Deputado Manuel Pereira da Silveira, 33 – Centro, em Morro da Garça. 

 

Pauta: 

1- Informes: 

a. Informes Gerais; 

b. Reunião de articulação de parcerias para o projeto hidroambiental; 

2- Aprovação da ata de 23/07/2014; 

3- Relatos de produtores que possuem Barraginhas em Morro da Garça e definições para realização da 

visita de campo; 

4- Apresentação do projeto APA Morro da Garça e área de abrangência; 

5- Finalização do Plano de Trabalho do Subcomitê Rio Bicudo - (favor apresentar as considerações 

dos objetivos elencados na última reunião). 

 

Contamos com a presença de todos os Conselheiros. 

FAVOR CONFIRMAR PRESENÇA PELOS TELEFONES 38-9997-0145 (Leandro em Corinto) OU 38-9984-

2031 (Andre no Morro).  

Cordialmente, 

Leandro Vaz Pereira 

Coordenador do SCBH – Rio Bicudo 

Secretaria de Agricultura Pecuária e Meio Ambiente 

Prefeitura de Corinto 

mailto:meioambiente@prefeituradecorinto.com.br
mailto:leoieq@yahoo.com.br


 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO BICUDO 
(Vinculado ao Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas- CBH VELHAS) 

 

 

SEDE: RUA BOAVENTURA PEREIRA LEITE, 31 – CENTRO – MORRO DA GARÇA/MG – CEP – 35.798-000 

TELEFONES: (38) 3725 1110 – ou CORINTO – 38-9997-0145 (Leandro) 

e-mail – meioambiente@prefeituradecorinto.com.br ou leoieq@yahoo.com.br 

 

 

 

 

Ofício Circular 06/2014/Subcomitê do Rio Bicudo 

Assunto: Convite para reunião 

Data: 11 de agosto de 2014 

Convite, 

Prezado (as) Senhores (as), 

Em continuidade às atividades do Subcomitê do Rio Bicudo em 2014, gostaríamos de convidá-lo para 

reunião ordinária a ser realizada dia 17 de setembro de 2014, com início às 13h30, na 

propriedade do senhor Luiz Felippe Maia, em Morro da Garça. 

 

Pauta: 

1- Visita as Barraginhas da propriedade do Senhor Luiz Felippe; 

2- Aprovação da ata de 23/07/2014 e 20/08/2014; 

3- Finalização do Plano de Trabalho do Subcomitê – itens educação ambiental e fiscalização (favor 

apresentar as considerações dos objetivos elencados na última reunião); 

4- Proposição sobre “A relevância da Sub-bacia do Rio Bicudo para a bacia do Rio das Velhas”; 

5- Informes e encaminhamentos; 

 

Contamos com a presença de todos os Conselheiros. 

 

FAVOR CONFIRMAR PRESENÇA PELOS TELEFONES 38-9997-0145 (Leandro em Corinto) OU 38-9984-

2031 (André no Morro da Garça).  

Cordialmente, 

Leandro Vaz Pereira 

Coordenador do SCBH – Rio Bicudo 

Secretaria de Agricultura Pecuária e Meio Ambiente 

Prefeitura de Corinto 

mailto:meioambiente@prefeituradecorinto.com.br
mailto:leoieq@yahoo.com.br










 













 









 



REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Extraordinária do SCBH Rio Bicudo 

Reunião n° XXX Próxima reunião: XXX 

Data: 14/08/2014 Data: XXX 

Horário: 14h00 Horário XXX 

Local: Salão Paroquial 
Corinto 

Local: XXX 

Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Leandro Vaz Pereira Titular Sec. de Meio Ambiente de Corinto 

André Ribeiro do Rego Titular Sec. de Meio Ambiente de Morro da Garça 

Elvira Lucinda de Oliveira Silva Titular Sec. Saúde de Corinto 

Telma Maria Fernandes Suplente Sec. Desenvolvimento Social Morro da Garça 

Paulo Henrique dos Reis Santos Suplente Secretaria de Educação Morro da Garça 

Denílson Ribeiro da Silva Titular COPASA - Corinto 

Francisco de Assis de Oliveira Titular Produtor Rural – Corinto 

Fernanda Figueiredo Machado de 
Alvarenga Titular Projeto Metamorfose 

Leonardo Pereira da Rocha Titular Ass. Comunitária Moradores do Bairro Pompéia 

Regina Socorro Pires Gonçalves Titular Ass. Comunitária 22 de novembro 

Eva Edilene de Oliveira Titular Ass. Comunitária de Extrema 

Márcio José da Silva Mariz  Suplente Ass. Comunitária do Buqueirão 

Edvânia Alves Ferreira Convidada Prefeitura 

Gislene Ap. Leite da Silva Convidada EMATER-MG 
José Candido Filho Convidado Comunicação Prefeitura 
Renildo Rego Júnior Convidado 
Patrício Arcanjo Silveira Convidado COPASA 
Erlânio Alves Leite Convidado Educação 
Maria de Fátima Coelho e Castro Convidado Câmara Municipal de Morro da Garça 
Clarissa Bastos Dantas Convidada Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 
Entidades ausentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Tânia Rabelo Titular EMATER Corinto 



Adriano Torres Titular EMATER Morro da Garça 

Adão dos Santos Neto Titular Secretaria de Obras de Morro da Garça 

José Soares Filho Suplente AMEV 

Wellington Rocha Filho Suplente CETEC/UAB 

Rubens Alves de Moura Suplente Câmara Municipal de Corinto 

José Afonso Ribeiro Mariz Titular Produtor Rural – Corinto 

José Hamilton de Oliveira Titular Produtor Rural Fazenda Alvorada 

Manoel Alves de Oliveira Titular Produtor Rural Fazenda Cambaúba 

Henrique Leite Coelho Titular COPASA Morro da Garça 

Isael Manoel Marques Suplente Produtor Rural – Morro da Garça 

Rones Pereira Lopes Suplente COSSISA 

Alfeu Pinheiro de Araújo Suplente Produtor Rural Fazenda do Riachinho 

Afrânio Ribas Suplente CALSETE 

Geraldo Rogério Pinheiro Titular 
Ass. Comunitária de Moradores Lagoa do 
Peixe e Vizinhança 

Luís Henrique Louredo Trindade Titular Cooperativa Regional dos Garimpeiros 

Edelma de Almeida Alves Diniz Matoso Suplente 
Ass. Dos Trabalhadores na Agricultura Familiar 
de Siriema e Região 

Cláudia Alves dos Santos Mariz Suplente 
Ass. Comunitária dos Moradores de Campo 
Alegre e Vizinhança 

Luciana Alves Viana Suplente Ass. Comunitária de Aporá e vizinhança 

Meiry Rodrigues Fonseca Suplente Comitê Famílias Solidárias 

Pauta: 1. Informes Gerais

2.Aprovação da ata da reunião realizada em 27/01/2014 

3.Avaliação da atividade dia de campo do Subcomitê Rio Bicudo nas escolas 

4. IV Encontro dos Subcomitês – relato e encaminhamentos para ações dos Subcomitês

5. Status da elaboração dos PMSBs de Corinto e Morro da Garça

6. Projeto Hidroambiental do Subcomitê do Rio Bicudo – status e perspectivas

7. Planejamento Subcomitê Rio Bicudo em 2014 – redefinir agenda de reuniões e as próximas
ações 

Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 
1. Informes Gerais



00:00:00 - 
00:03:30 

Leandro iniciou a reunião saudando os 
presentes e na sequência passou a palavra 
aos conselheiros, que não manifestaram, 
para os informes,  

X X 

2.Aprovação da ata da reunião realizada em 27/01/2014 
01:05:10 - 
02:04:52 

Clarissa justifica que não pode estar 
presente na reunião anterior, sendo 
necessário escutar a gravação para realizar 
o registro, dessa maneira a ata ainda não foi
elaborada e será apresentada na próxima 
reunião. 

Elaboração da ata da 
reunião Ordinária do 
SCBH rio Bicudo realizada 
em 27 de janeiro de 2014

Equipe de 
Mobilização CBH 
Rio das Velhas 

3. Avaliação da atividade dia de campo do Subcomitê Rio Bicudo nas escolas
00:04:20 - 
00:54:00 

a) Márcio Mariz, em nome da escola Vitor
Viana, agradece ao Subcomitê e parabeniza 
pela metodologia desenvolvida, pois os 
alunos gostaram muito da atividade e 
continuam comentando sobre o trabalho. O 
diretor da Escola Municipal Carlos Pereira 
Mariz comenta que a atividade foi bastante 
didática, possibilitando aos alunos boa 
interação, se sentiram motivados e se 
envolveram nas atividades o que 
proporcionou ser um dia muito importante 
para os alunos da zona rural. Os 
conselheiros agradecem e parabenizam os 
representantes das escolas por receberem 
todos os conselheiros e convidados do 
SCBH muito bem.  

X X 

b) Sobre a atividade, os Conselheiros
pontuaram não ter ficado claro o objetivo de 
divulgar o projeto hidroambiental. Ponderam 
que isso foi positivo visto que nem o próprio 
Subcomitê sabe muito sobre a situação do 
mesmo.  

Definir os próximos 
passos para viabilização 
do projeto hidroambiental 

Equipe de 
Mobilização e 
Coordenadores do 
Subcomitê 

c) Sobre a reunião (realizada em Corinto 
antes da audiência do PMSB) para 
aprimoramento e adequação da atividade a 
ser realizada na escola de Morro da Garça 
avaliaram ter ocorrido em um momento 
tumultuado o que não possibilitou cumprir o 
objetivo do encontro de adequar as 
apresentações, objetivos e linguagens.  

Realizar nova reunião 
para adequação da 
atividade. 

Conselheiros 
envolvidos na 
realização da 
atividade SCBH 
Rio Bicudo vai a 
Escola. 

d) Os Conselheiros manifestaram interesse 
em aprimorar e replicar a atividade em 
outras escolas. A Prefeitura de Corinto se 
disponibilizou a viabilizar transporte para que 
seja realizado o dia de campo no distrito de 
Corinto, Beltrão. Clarissa comenta que 
muitos professores solicitaram informações e 
material da atividade, sendo uma 
possibilidade realizar capacitação para 
professores a respeito da qualidade de água, 
atividade desenvolvida pelo Projeto 
Manuelzão, setor Manuelzão vai à escola. 
Entretanto, os conselheiros ponderaram que 
o trabalho do Subcomitê melhorado é capaz
de proporcionar melhor resultado, já que o 
professor está sobrecarregado com outras 
tarefas. Acreditam ser melhor ocorrer 
primeiro a capacitação para os membros do 
Subcomitê para auxiliar na revisão e 
aprimoramento da atividade. 

Realizar capacitação 
sobre bioindicadores de 
qualidade de água, do 
Manuelzão vai a escola, 
para os conselheiros do 
Subcomitê. Convidar pelo 
menos um professor de 
cada escola para definir o 
programa de educação 
ambiental a ser 
desenvolvido pelo 
Subcomitê. Considerando 
o período de copa e férias
essa atividade será 
programada na próxima 
reunião do SCBH Bicudo. 

Equipe de 
Mobilização CBH 
Rio das Velhas 



e)Além do tema qualidade da água,
comentaram ser interessante conhecer os 
diferentes resultados de implantação das 
barraginhas. Ressaltaram que o Município 
de Morro da Garça a alguns anos já iniciou a 
implantação de algumas dessas. Sendo 
interessante conhecer o trabalho na região. 

A prefeitura de Morro da 
Garça apresentará em 
uma próxima oportunidade 
os resultados alcançados 
em algumas propriedades 
e negociará com os 
proprietários a 
possibilidade do 
Subcomitê ir a campo 
conhecer o trabalho. 

André Ribeiro do 
Rego 

6. Projeto Hidroambiental do Subcomitê do Rio Bicudo – status e perspectivas
00:54:00 - 
01:27:00 

Fernanda indaga se haverá continuidade do 
projeto hidroambiental. Denilson reforça que 
nos PMSB está colocado que as barraginhas 
são uma realidade, dessa forma é importante 
definir. Márcio relata o depoimento dos 
produtores, cadastrados para serem 
atendidos pelo projeto, a respeito da seca 
extremamente rigorosa. Assim todos 
concordam ser fundamental construir uma 
estratégia para viabilizar. Clarissa realiza um 
histórico dos fatos ocorridos desde o início 
da cobrança pelo uso da água, contextualiza 
as dificuldades do CBH Rio das Velhas pela 
eleição e troca de gestão, recomposição das 
câmaras técnicas, aprendizado com os 
processos de licitação, os projetos 
hidroambientais contratados anteriormente e 
as dificuldades para continuidade dos 
mesmos. Por fim apresenta o 
encaminhamento da nova Diretoria do 
Comitê de que os projetos devem ser 
pedagógicos, multiplicadores, geradores de 
parcerias a ponto de que eles por si criem 
outros produtos, projetos e articulações 
institucionais para assim possibilitar 
crescimento e fortalecimento dos 
Subcomitês. Finaliza relatando alguns casos 
de projetos realizados em parcerias com o 
Comitê e subcomitês. No sentido de 
apresentar possíveis parceiros Maria de 
Fátima relata sobre o trabalho do curso 
técnico de agropecuária da UFMG e dos 
alunos na USP que estão atuando no 
município de Morro da Garça e que também 
podem contribuir de alguma forma. 

Articular parcerias para 
viabilização do projeto 
hidroambiental 

Equipe de
Mobilização CBH 
Rio das Velhas, 
Coordenadores do 
SCBH Rio Bicudo 

4. IV Encontro dos Subcomitês – relato e encaminhamentos para ações dos Subcomitês
01:27:00 – 
02:11:00 

Clarissa relata a concepção do encontro, 
breve síntese das principais dificuldades 
enfrentadas pelos Subcomitês identificadas 
pelos coordenadores lá presentes, lê a carta 
com os encaminhamentos do IV Encontro e 
apresenta quais as proposições da Diretoria 
para enfrentá-la. Esclarece ainda que está 
em discussão na Diretoria e nas CTs definir 
formas de equacionar as dificuldades para 
estar mais próximo de cada Subcomitê 
considerando as particularidades da cada 
um; Apoio a sociedade civil organizada; 
Apoio as atividades e ações locais; 
“Orçamento participativo”. Francisco 
agradece a oportunidade de participar do 
Encontro e comenta que achou interessantes 

Realizar leitura do 
documento de 
proposições do IV 
Encontro de Subcomitês e 
preparar-se para 
estruturação do Plano de 
trabalho do Subcomitê 
com definição de objetivos 
e metas. 

Conselheiros do 
SCBH Rio Bicudo 



os diferentes pontos de vista e conflitos entre 
pessoas que estão ali pelo mesmo motivo 
para desenvolver o bem comum. Fernanda 
pondera que foram muito ricos os diferentes 
momentos, mas acredita que os Subcomitês 
ainda não estão preparados para a proposta 
de autonomia apresentada, podendo piorar a 
situação, ampliando apoio na mesma 
situação para as demais UTEs que ainda 
não possuem Subcomitês. Clarissa solicita 
que todos se dediquem a leitura das 
proposições do IV Encontro de Subcomitês, 
especialmente na parte referente ao Plano 
de Ação e suas metas. 

5. Status da elaboração dos PMSBs de Corinto e Morro da Garça
02:11:00 – 
02:17:00 

Debora informa que após as audiências e 
Conferências a empresa estava na fase de 
elaboração do diagnóstico. Este foi entregue 
a AGB Peixe Vivo, Prefeituras, grupos de 
trabalho e Conselheiros para que façam 
suas análises e contribuições. Em breve será 
entregue a versão final. Além disso, convida 
e ressalta a importância da participação de 
todos nos seminários que ocorrerão no dia 
28 de maio, em Morro da Garça pela manhã 
e em Corinto na parte da tarde, para discutir 
os programas, projetos e ações para um 
horizonte de vinte anos. Esclareceu que já 
estão trabalhando com o prognóstico que 
ainda não foi finalizado por estar aguardando 
a aprovação final do diagnóstico. Clarissa 
disponibiliza a versão impressa dos Planos 
de Trabalho dos PMSB dos municípios de 
Corinto, entregue ao conselheiro Leandro e 
Morro da Garça, entregue ao conselheiro 
André. 

Empenho de todos na 
divulgação e participação 
dos seminários e 
acompanhamento dos 
Produtos dos PMSB de 
Corinto e Morro da Garça 

Equipe de 
Mobilização CBH 
Rio das Velhas, 
Conselheiros do 
SCBH Rio Bicudo 

7. Planejamento Subcomitê Rio Bicudo em 2014 – redefinir agenda de reuniões e as próximas ações
02:17:00 – 
02:28:23 

Na reunião de janeiro, havia sido definido 
que as reuniões ocorreriam na terceira 
quinta-feira do mês. Clarissa esclarece que a 
equipe de Mobilização, já possui duas 
atividades fixas com essa agenda. Dessa 
maneira não conseguem disponibilizar os 
equipamentos para tal. Após debate os 
conselheiros definem reprogramar para a 
terceira quarta-feira do mês. 

Em função de ocorrer no 
próximo mês a Festa da 
Lavoura em Morro da 
Garça, a Copa do Mundo 
e férias escolares, não 
ocorrerá reunião do 
Subcomitê Rio Bicudo no 
mês de junho.  

X 

Responsável pelo registro: Clarissa Dantas – Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 



REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Rio Bicudo 

Reunião n° 003/2014 Próxima reunião: Reunião Ordinária do SCBH Rio Bicudo 

Data: 23/07/2014 Data: 02/07/2014 

Horário: 14h00 Horário 15h00 

Local: Casa de Cultura / 
Corinto  

Local: Casa de Cultura / Morro da Garça 

Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Leandro Vaz Pereira Titular Sec. de Meio Ambiente de Corinto 

André Ribeiro do Rego Titular Sec. de Meio Ambiente de Morro da Garça 

Elvira Lucinda de Oliveira Silva Titular Sec. Saúde de Corinto 

Telma Maria Fernandes Suplente Sec. Desenvolvimento Social Morro da Garça 

Paulo Henrique dos Reis Santos Suplente Secretaria de Educação Morro da Garça 

Wellington Rocha Filho Suplente CETEC/UAB 

Francisco de Assis de Oliveira Titular Produtor Rural – Corinto 

Fernanda Figueiredo Machado de 
Alvarenga Titular Projeto Metamorfose 

Leonardo Pereira da Rocha Titular Ass. Comunitária Moradores do Bairro Pompéia 

Regina Socorro Pires Gonçalves Titular Ass. Comunitária 22 de novembro 

João Carlos de Souza Convidado Prefeitura 

Ronaldo Santos Convidado Prefeitura 

Maria Aparecida de Freitas Convidada 

Cássia Ferreira Convidada Prefeitura 
Lucimar Martins Barbosa Convidada APAE 

Jorge Luiz Teixeira Convidado Prefeitura de Corinto 
Analívia P. A. Bezerra Convidada Jornal das Novidades 
Luiz Augusto A. Ferreira Convidado Educação 
Fernanda Pereira de Moura Convidada EMATER-MG 
Élio Domingos Neto Convidado Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 
Clarissa Bastos Dantas Convidada Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 



Entidades ausentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Tânia Rabelo  Titular EMATER Corinto 

Adriano Torres  Titular EMATER Morro da Garça 

Adão dos Santos Neto Titular Secretaria de Obras de Morro da Garça 

José Soares Filho Suplente AMEV 

Miguel Pinto da Silva Titular  IMA 

Geralda da Conceição Coelho Suplente IEF 

Rubens Alves de Moura Suplente Câmara Municipal de Corinto  

Denílson Ribeiro da Silva Titular COPASA - Corinto 

José Afonso Ribeiro Mariz Titular Produtor Rural – Corinto  

José Hamilton de Oliveira  Titular Produtor Rural Fazenda Alvorada  

Manoel Alves de Oliveira Titular Produtor Rural Fazenda Cambaúba  

Henrique Leite Coelho  Titular COPASA Morro da Garça 

Isael Manoel Marques Suplente Produtor Rural – Morro da Garça 

Rones Pereira Lopes Suplente COSSISA 

Alfeu Pinheiro de Araújo Suplente Produtor Rural Fazenda do Riachinho  

Afrânio Ribas Suplente CALSETE 

Geraldo Rogério Pinheiro Titular 
Ass. Comunitária de Moradores Lagoa do 
Peixe e Vizinhança 

Luís Henrique Louredo Trindade Titular Cooperativa Regional dos Garimpeiros 

Leonardo Pereira da Rocha Titular 
Ass. Comunitária dos Moradores do  Bairro 
Pompéia 

Edelma de Almeida Alves Diniz Matoso Suplente 
Ass. Dos Trabalhadores na Agricultura Familiar 
de Siriema e Região 

Cláudia Alves dos Santos Mariz Suplente 
Ass. Comunitária dos Moradores de Campo 
Alegre e Vizinhança 

Luciana Alves Viana Suplente Ass. Comunitária de Aporá e vizinhança 

Meiry Rodrigues Fonseca Suplente Comitê Famílias Solidárias  

Eva Edilene de Oliveira Titular Ass. Comunitária de Extrema 

Márcio José da Silva Mariz   Suplente Ass. Comunitária do Buqueirão 

Meiry Rodrigues Fonseca Suplente 

Comitê Familias Solidárias  

 



 
Pauta: 1. Informes  

a. Informes Gerais;  

b. Articulação de parcerias para o projeto hidroambiental;  

c. Status da elaboração dos PMSBs de Corinto e Morro da Garça;  

d. Audiência pública sobre a criação da APA de Morro da Garça. 

2. Aprovação da ata da reunião realizada em 27/01/2014 e em 15/05/2014 

3. Plano de trabalho do Subcomitê Rio Bicudo 

 
Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 
1. Informes: 
00:00:00 - 
00:26:30 

a) Leandro iniciou a reunião saudando os 
presentes e contextualiza sobre a 
importância dos PMSBs e informa que 
está sendo elaborado os PMSBs de 
Corinto e Morro da Garça que estão 
sendo realizado por meio de recursos da 
cobrança pelo uso da água na bacia do 
Rio das Velhas. Informa que ocorreu no 
dia 28 de maio a audiência pública sobre 
programas, projetos e ações para curto, 
médio e longo prazo considerando a 
capacidade de endividamento dos 
municípios entre outros parâmetros. 

 
X 

 
X 

b) Articulação de parcerias do Projeto 
Hidroambiental – Esclarece que houve 
reunião dos Coordenadores do SCBH 
Rio Bicudo com o Presidente do CBH 
Rio das Velhas em 07 de julho e a 
respeito do projeto definiram que será 
licitada a primeira etapa completa e irão 
realizar reunião para articulação de 
parcerias com Prefeituras, Ruralminas, 
IEF, AMEV, Território Sertão Mineiro, 
EMATER para potencializar a ampliação 
do projeto. Considerando que o mesmo 
prevê além das barraginhas, adequação 
de estradas rurais, paliçadas para 
contenção de voçorocas,  cercamento de 
nascentes para evitar acesso ao gado e 
orientação dos produtores rurais. 

  



c) Status da elaboração dos PMSBs de 
Corinto e Morro da Garça – Clarissa 
apresenta e-mail da empresa GESOIS 
justificando sua ausência e apresentado 
o status de cada um dos produtos da 
seguinte forma: Produto 2 - Diagnóstico 
já aprovado e entregue em formato de 
cópias impressas; Produto 3 – 
Prognóstico aprovado pela AGB 
recentemente, em fase de elaboração 
das cópias; Produto 4 – Programas, 
projetos e ações, estão sistematizando 
as informações a partir das audiências e 
reuniões com os Prefeitos a respeito dos 
PPAs; Produto 5 - Ações para 
Emergências e Contingências foi iniciada 
a elaboração; Produto 6 - Termo de 
Referência para a Elaboração do 
Sistema de Informações Municipal de 
Saneamento Básico, foi contratada 
consultoria especializada para 
elaboração do documento, o mesmo 
será apresentado ao município antes a 
apresentação a AGB Peixe Vivo. 
Clarissa indaga se receberam o produto 
3 e se estão ocorrendo as reuniões das 
comissões de acompanhamento dos 
PMSBs. Os conselheiros manifestam 
não ter tido acesso ao documento ainda. 
Fernanda indaga sobre o prazo do 
contrato, se está sendo cumprido e o 
que ocorre caso não esteja. Clarissa 
esclarece que em caso de não haver 
tempo hábil por imprevistos, a AGB 
identifica e propõe aditamento de prazo, 
sem acarretar maiores ônus.  

Disponibilizar cópias 
digitais dos Produtos 3, 
reunião dos conselheiros 
para avaliação do mesmo, 
pois  e apresentação 
como informe na próxima 
reunião. Clarissa entrega 
o Diagnóstico do PMSB de 
Morro da Garça para 
André e o PMSB de 
Corinto para Leandro. 
Desta forma os produtos 
ficam disponíveis a 
consulta em seus 
respectivos municípios.  

Equipe de 
Mobilização 
disponibilizar 
produto 3 e 
Conselheiros do 
grupo de 
avaliação: Elvira, 
Fernanda Leandro 
e Francisco em 
Corinto. André em 
Morro da Garça. 

d) APA de Morro da Garça - André 
esclarece que convidará Sarita que está 
mais envolvida diretamente com o 
assunto para que apresente na próxima 
reunião. Leandro comenta sobre o 
impacto positivo da criação da APA na 
bacia do Rio Bicudo.  

Apresentação na próxima 
reunião do projeto APA 
Morro da Garça e área de 
abrangência. 

André realizará o 
convite para a 
apresentação. 

2.Aprovação da ata da reunião realizada em 27/01/2014 e em 15/05/2014 
00:26:30 - 
01:05:00 

Clarissa apresenta o novo modelo de 
registro, sintético, baseado no guia de 
organização de Comitês de bacia e no 
registro de áudio das reuniões, ponderando 
que o modelo facilita o acompanhamento 
nos encontros futuros. Fernanda realiza a 
leitura dos documentos e os mesmos são 
aprovados com alterações.  

A respeito do 
encaminhamento de 
capacitação com equipe 
do projeto Manuelzão, 
ocorra inicialmente com os 
conselheiros do SCBH Rio 
Bicudo, ocorrendo um 
momento para montar 
conforme a realidade do 
subcomitê. Haverá um 
grupo de conselheiros 
envolvidos na 
programação dessa 
atividade após as 
definições do Plano de 
trabalho. 
Apresentar experiências 
de barraginhas em Morro 
da Garça e agendar ida a 

Equipe de 
Mobilização CBH 
Rio das Velhas. 



campo para pensar a 
atividade das escolas 
antes da atividade de 
capacitação. 

3. Plano de trabalho do Subcomitê Rio Bicudo
01:04:20 - 
02:37:22 

a) Clarissa apresenta a importância do 
planejamento estratégico para definir foco 
das ações para nortear a organização, 
debate e ações do Subcomitê. Apresenta as 
principais etapas para a realização do 
planejamento: 1º Passo: Diagnóstico; 2º 
Passo: Definição de objetivos, metas e 
indicadores; 3º Passo: Estabelecer 
detalhamento das ações e responsáveis; 4º 
Passo: Implementação, monitoramento e 
avaliação. Considerando a consulta pública 
para atualização do PDRH, o diagnóstico 
específico da UTE Rio Bicudo, os 
Diagnósticos dos PMSB propõe iniciar nessa 
reunião já a segunda etapa – construção de 
objetivos, metas e indicadores. Todos os 
presentes apresentam suas opiniões sobre o 
papel do Subcomitê e sobre o foco de 
atuação e definem como objetivo geral: 
“Contribuir para a melhoria da qualidade e 
quantidade da água na Bacia Hidrográfica do 
Rio Bicudo”. Por consenso definiu-se seis 
objetivos específico e seus principais 
subitens: 1.Saneamento Ambiental  Rural e 
Urbano. 1.1 Acompanhamento dos PMSBs. 
1.2 Ampliação da rede de esgoto da ETE de 
Corinto. 1.3 Criação da ETE Morro da Garça 
e ampliação da rede de esgoto. 1.4 Fossa 
sépticas econômicas. 1.5 Criação de 
unidades demonstrativas de saneamento 
rural; 2. Proteção e Recuperação de APP. 
2.1 Implantação de Barraginhas. 2.2 
Nascentes, Matas Ciliares, Topos de Morro, 
etc; 3. Adequação de Estradas rurais; 3.1 
Capacitação técnica para construir e manter 
estradas; 4. Usuários de água; 4.1 
Diagnóstico dos usos da água; 5.Educação 
Ambiental; 5.1 Para Escolas e Comunidades 
Rurais; 5.2 Blitz educativa; 6. Fiscalização: 
6.1 Rede de parceiros "amigos" do Rio 
Bicudo; 6.2 Articulação com órgão gestor 
para as irregularidades. Em função do 
horário não foi possível finalizar a definição 
de metas e indicadores. Dessa maneira de 
acordo com as afinidades dos participantes 
presentes definiram-se grupos de 
conselheiros para avançar nas definições de 
meta, detalhamento de ações e indicadores 
de processo e de resultado, exceto do 
objetivo 1 por ser necessário aguardar as 
diretrizes dos PMSBs. O trabalho dos grupos 
será apresentado na próxima reunião.    

Grupos de conselheiros 
ficaram com a tarefa de 
pensar e apresentar 
possibilidades de 
definições para meta, 
detalhamento de ações e 
indicadores de processo e 
de resultado conforme o 
objetivo específico 
escolhido.     

Para o objetivo 
específico nº2: 
André, Ronaldo, 
Telma, João 
Carlos, Cássia; 
nº3: Franscisco, 
Luís, Fernanda 
(EMATER); nº4: 
Leandro e 
Fernanda 
(EMATER); nº5: 
Fernanda, Paulo, 
Regina; nº6: 
Elvira, Welington. 

Responsável pelo registro: Clarissa Dantas – Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 



SCBH CAETÉ-SABARÁ 



SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO 
CAETÉ/SABARÁ   

   (Vinculado ao CBH - Rio das Velhas) 

Ofício nº 003/2014/SCBH-CAETÉ-SABARÁ 

Sabará, 05 de Setembro de 2014. 

Ref: 9ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão CAETÉ-SABARÁ 

Prezados(as) Senhores(as), 

Em continuidade com as atividades do Subcomitê Ribeirão CAETÉ-SABARÁ para o ano de 
2014, gostaríamos de convidá-lo(a) para a 9ª reunião ordinária a ser realizada no dia 10 de 
Setembro de 2014, no Anexo Administrativo, localizado  Av. Jair Dantas, Nº 216, bairro 
José Brandão, Município de Caeté/MG, com início às 9:30 horas. 

Pauta: 

Recepção dos conselheiros e convidados. 

1.0 - Aprovação da ata 8ª reunião ordinária do SCBH Ribeirão Caeté/Sabará 

2.0 - Informes Gerais: Palavra aberta 

3.0 – Gestão do abastecimento de água potável no município de Caeté; demanda e oferta 

de água no período de estiagem prologada, alternativas propostas pelo PMSB – 

Apresentação SAAE. 

4.0 –Apresentação: status do programa de controle da esquistossomose em áreas 
endêmicas no município de Sabará – Josiane Ramalho – Centro Zoonoses/Sabará.( à 
confirmar)  

5.0- Organização do Seminário do SCBH Ribeirão Caeté/Sabará; definição de data, local, 
palestrantes e possíveis parceiros.  

6.0 – Encaminhamentos e enceramento. 

Convide os representantes dos conselhos do seu município para participarem das 

nossas reuniões. 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 
poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222-8350 ou por meio do endereço eletrônico 
derza.nogueira@cbhvelhas.org.br  ou amanda.amorim@cbhvelhas.org.br.  
Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

     Atenciosamente 

Ademir Martins Bento 

Coordenador do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão Caeté/Sabará. 

mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br
mailto:amanda.amorim@cbhvelhas.org.br


SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO 
CAETÉ/SABARÁ   

   (Vinculado ao CBH - Rio das Velhas) 

Ofício nº 002/2014/SCBH-CAETÉ-SABARÁ 

Sabará, 06 de Agosto de 2014. 

Ref: 8ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão CAETÉ-SABARÁ 

Prezados(as) Senhores(as), 

Em continuidade com as atividades do Subcomitê Ribeirão CAETÉ-SABARÁ para o ano de 
2014, gostaríamos de convidá-lo(a) para a reunião ordinária a ser realizada no dia 13 de 
Agosto de 2014, no Bosque Municipal (Secretária de meio ambiente), localizado  Av. 
Prefeito Serafim Mota Barros, Nº 109, Centro, Município de Sabará/MG, com início às 9:30 
horas. 

Pauta: 
1.0  - Informes Gerais 

 1.1 -  Aprovação da ata 6ª reunião ordinária do SCBH Ribeirão Caeté/Sabará; 

 1.2 - Monitoramento de qualidade  águas das cisternas  comunidade Maquiné; 

1.3 - 79ª reunião Ordinária do CBH Rio das Velhas; 

1.4 - Entrega do PMSB dos Municípios da Bacia do Caeté/Sabará; 

1.5 - Organização do Seminário do SCBH Ribeirão Caeté/Sabará; 

2.0 - Apresentação produto 6: Plano Estratégico;  Projeto Hidroambiental “Monitoramento 

Qualitativo de águas Superficiais na Área da Sub-bacia do Ribeirão Caeté/Sabará”  ( Lume 

Ambiental ); 

3.0 - Apresentação dos Estudos da ictiofauna do rio Sabará: histórico, piscosidade 

percepção ambiental. Estudo disponibilizado pela ArcelorMittal  realizado pela Bios 

Consultoria ( à confirmar) 

4.0 – Encaminhamentos e enceramento. 

Convide os representantes dos conselhos do seu município para participarem das 

nossas reuniões.  

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 
poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222-8350 ou por meio do endereço eletrônico 
derza.nogueira@cbhvelhas.org.br  ou amanda.amorim@cbhvelhas.org.br.  
Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 Atenciosamente 

Ademir Martins Bento 

Coordenador do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão Caeté/Sabará. 

mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br
mailto:amanda.amorim@cbhvelhas.org.br










 

                                         
REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Caeté Sabará 

 

Reunião n° 9º reunião Próxima reunião: 10º reunião 

Data: 10/09/2014 Data: 08/10/2014 

Horário: 09h30 Horário 9h30 

Local: Secretaria de Meio Ambiente-
Caeté 

Local: Sabará 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Hugo Sávio Correia  Titular Secretaria de Meio Ambiente de Caeté 

Josiene Ramalho Titular Secretaria Municipal de Saúde de Sabará 

Renato Fernandes Máximo Titular Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 
Sabará 

Rodrigo Oliveira Titular AngloGold Ashanti 

Ademir M. Bento Titular MACACA 

Elio Domingos Neto Convidado CBH Rio das Velhas-Eq Mobilização  

Amanda de Amorim Alves Convidada CBH Rio das Velhas-Eq Mobilização 

Derza Nogueira Convidada CBH Rio das Velhas-Eq Mobilização 

Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Maria Conceição Fernandes Titular Secretaria de Educação de Caeté 

Fabiana Queiroga Titular SAAE Caeté 

Régis Amaral Titular Copasa 

Luciene de Almeida suplente AngloGold Ashanti 

Marcia Maria  Romero Titular Ascosul 

Sheila Santos Cerdeira Titular Associação Comunitária Quintas da Serra 

 Titular Colégio Augustus 

Gesmar Sales de Lima suplente Clube Campestre de Caeté 

Marco Túlio suplente Borrachalioteca 

 

Pauta: 1.0 - Aprovação da ata 8ª reunião ordinária do SCBH Ribeirão Caeté/Sabará  
 
2.0 - Informes Gerais: Palavra aberta 

 3.0 – Gestão do abastecimento de água potável no município de Caeté; demanda e oferta de 

água no período de estiagem prologada, alternativas propostas pelo PMSB – Apresentação 

SAAE. 

 4.0 –Apresentação: status do programa de controle da esquistossomose em áreas 
endêmicas no município de Sabará – Josiane Ramalho – Centro Zoonoses/Sabará.( à 
confirmar).  
 5.0- Organização do Seminário do SCBH Ribeirão Caeté/Sabará; definição de data, local, 
palestrantes e possíveis parceiros.  

 6.0 – Encaminhamentos e encerramento. 

 



Gravação Assunto Encaminhamento Responsável 

1.0 -Aprovação da ata 8ª reunião ordinária do SCBH Ribeirão Caeté/Sabará  

3min 30 seg-
4min15 seg 

Ata aprovada sem alterações X Representantes 
do subcomitê 

2.0- Informes Gerais: Palavra aberta 

 Sr Ademir comenta de sua preocupação  em 
relação ao esvaziamento do subcomitê, 
inclusive em relação da ausência do SAAE 
nas reuniões e da necessidade de mobilizar 
e convidar mais entidades para participar. 
Hugo Sávio informa que enviará ao 
Subcomitê uma lista de Associações que se 
inserem na região para que o subcomitê 
entre em contato e os convide para 
participarem das reuniões. 
 
 
 
SR Ademir destaca novamente a 
importância de se monitorar os pontos 
importantes do curso dágua em Caeté 
referente à ocorrência da esquistossomose, 
mas como não ocorrerá a apresentação do 
status do programa de controle da 
esquistossomose em áreas endêmicas no 
município de Sabará, a discussão ficará 
pautada para a próxima reunião do 
subcomitê. 
 
 
Sr Ademir informa sobre a falta de água que 
está ocorrendo em Caeté e menciona sobre 
a existência de uma concentração de 
horticultores que atuam realizando a 
captação de água através de barramento 
improvisado para bombear a água e que 
esse fato preocupante reflete na questão da 
quantidade e qualidade da água para a 
população. 
 
Sr Ademir informa a necessidade de se uma 
articulação entre o CBH Rio das Velhas e o 
Subcomitê com o objetivo em investir via 
FIDRO ou recurso da cobrança da água no 
possível cercamento e plantio de área de 
produtores rurais da região de Caeté e 
Sabará nas áreas de APP e sua 
preservação.  Derza Nogueira informa do 
encerramento da primeira fase o projeto 
hidroambiental  e através de parcerias 
podenmos dar continuidade ao projeto., 
sendo necessário uma reunião com o CBH 
rio das Velhas e AGB Peixe Vivo sobre essa 
possibilidade.  

Hugo Sávio informa que 
enviará uma lista de 
Associações que se insere 
na região de Caeté para 
que a Equipe de 
Mobilização convide para 
participação das reuniões 
do Subcomitê. 

Hugo Sávio-envio 
da listagem. 
 
 
Mobilização de 
novos 
participantes para 
as reuniões do 
subcomitê-Equipe 
de Mobilização-
CBH Rio das 
Velhas 

3.0 –Gestão do abastecimento de água potável no município de Caeté; demanda e oferta de água no período de 

estiagem prologada, alternativas propostas pelo PMSB – Apresentação SAAE. 



 Não houve apresentação devido a ausência 
dos representates da SAAE definidos para a 
sua realização.  Derza Nogueira informa que  
reforçou o convite à Fabiana Queiroga do 
SAAE e a  mesma havia informado que iria 
realizar a apresentação e se caso não 
pudesse comparecer enviaria o Diermerson, 
mas nenhum dois dois compareceu. 
  
Como sugestão dos conselheiros, seria 
importante a  realização de um ofício 
encaminhamento ao CBH Rio das Velhas e 
IGAM com ressalva da Secretaria de Meio 
Ambiente para discussão do conflito da 
água e concessão de outorgas em Caeté, 
mas esse ofício não será confeccionado e 
enviado..   

 
 
 
 
 
 
 
 
 

Ficou do Sr. Ademir Bento- 
coord. SCBH Ribeirão 
Caeté/Sabará elaborar 

oficio para aprovação dos 
conselheiros 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
x 

4.0 –Apresentação: status do programa de controle da esquistossomose em áreas endêmicas no município de 
Sabará – Centro Zoonoses/Sabará.( à confirmar).  

49 min 59 seg-58 
min 27 seg 

Não ocorreu a apresentação, pois Srª 
Munique que iria apresentar enviou um 
email a Derza Nogueira um dia anterior à 
reunião informando  a impossibilidade de 
participar pois tinha um outro compromisso. 
Informa que vem solicitando essa 
apresentação do resultado da campanha do 
monitoramento da esquistossome em 
Sabará mas que infelizmente não vem 
sendo apresentado, acreditando ser 
necessário respassar o ofício de solitação 
da apresentação à Secretaria de Saude do 
municipio de Sabará. 
 
Josiene Ramalho informa que acredita que 
seja melhor fazer um ofício destinado à 
Secretaria de Saúde do município e define 
que a melhor pessoa a realizar a 
apresentação é quem vem acompanhando o 
monitoramento. 
 

Envio de um ofício à 
Secretaria de Saúde do 
município solicitando a 
apresentação do status do 
programa de controle de 
esquistossomes em átreas 
endêmicas de Sabará para 
a reunião ordinária em 
outubro. 

Derza Nogueira-
Equipe de 
Mobilização  

5.0- Organização do Seminário do SCBH Ribeirão Caeté/Sabará; definição de data, local, palestrantes e possíveis 
parceiros.  

1hora 10 34 seg Derza Nogueira informa que é necessário 
que o Subcomitê tenha objetivos em relação 
ao seminário e o que se esperar como 
resultado. Informa que a princípio foi 
pensado pelos conselheiros realizar um 
seminário sobre saneamento básico dos 
municípios e questiona sobre a existência 
de um plano de ação a partir do seminário. 
 
Rodrigo Oliveira sugere junto aos 
conselheiros presentes e Equipe de 
Mobilização do CBH Rio das Velhas a 
elaboração de um plano de ação com o 
objetivo de nortear o trabalho do subcomitê. 
Essa discussão será ponto de pauta para a 
próxima reunião ordinária. próxima reunião 
ordinária.  
 
O Seminário ainda será discutido em outro 
momento, não ficando nada definido. Será 
realizado somente após o plano de ação ser 

Iniciar a discussão para 
traçar um plano de ação 
para o subcomitê na 
próxima reunião ordinária-
Outubro. 
 
 
 

Subcomitê e 
Equipe de Mob 
CBH Rio das 
Velhas 



traçado.  

6.0 – Encaminhamentos e encerramento 

Hugo Sávio-Pref. Caeté: enviará uma lista de Associações que se insere na região de Caeté para que a Equipe de 
Mobilização convide para participação das reuniões do Subcomitê. 
 
Mobilização de novos participantes para as reuniões do subcomitê-Equipe de Mobilização-CBH Rio das Velhas. 
 
Envio pela Equipe de Mobilização-CBH Rio das Velhas de um ofício à Secretaria de Saúde do município de 
Sabará solicitando a apresentação do status do programa de controle de esquistossomes em átreas endêmicas de 
Sabará para a reunião ordinária em outubro. 
 
Iniciar a discussão para traçar um plano de ação para o subcomitê na próxima reunião ordinária-Outubro 

Responsável pelo 
registro:  

Amanda Amorim - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas. 

 



Objeto:

Reunião n° Próxima reunião:

Data: Data:

Horário: Horário

Local: Local:

Representação:

Titular

Titular

Titular

Titular

Titular 

Titular

Convidado

Convidado

Convidado

Convidado 

Convidado

Convidada

Convidado

Convidada

convidado

Titular

suplente

Titular

Titular

suplente

Titular 

Suplente

Suplente

Gravação resp

Copasa

Assoc. Comum. Quintas da Serra 

Clube Campestre de Caeté

Borrachalioteca

CBH Rio das Velhas

SEMMA

Secret. Educação de Caeté

SAAE Caeté

AngloGold Ashanti

Marcia Maria Romero

Secretaria de Meio Ambiente de Caeté

Eduardo Gonçalves Lopes

Municipio de Caete

8º Reunião Ordinária

13/08/2014

Bosque Municipal-

Sabará

Arcelor Mittal

Lume

SEMMA

Sec.Munic. DeSaúde de Sabará

SMMA Sabará

Sheila Santos Cerdeira

Nomes: Entidade:

Regis Amaral 

Lume

Josiene Ramalho Torta 

Renato Máximo

AngloGold Ashanti

Denis Soares

Genessi Ferreira

Luciene de Almeida    

Bios Consultoria

Rodrigo Oliveira

Ademir M.Bento

EMATER-MG

ASCOSUL

Maria Conceição Fernandes  

Fabiana Queiroga 

Antonio Leopoldo Oliveira

Hugo Sávio Correia 

9h30

Entidades presentes:

CBH Rio das Velhas

Tiago Peixoto

Derza Costa Nogueira

Flávia Peres Nunes

MACACA

ASCOSUL

Amanda Amorim

Paulo Maciel

Cleber  Santos 

Entidades Ausentes

                            REGISTRO DE REUNIÃO

9º Reunião Ordinária

10/09/2014

9h30

                                                                8ª Reunião Ordinária do SCBH Caeté Sabará

Encaminhamentos/OBSResumo dos assuntos tratados

3.0 - Apresentação dos Estudos da ictiofauna do rio Sabará: histórico, piscosidade percepção ambiental. 

Estudo disponibilizado pela ArcelorMittal  realizado pela Bios Consultoria

Gesmar Sales de Lima

4.0 – Encaminhamentos e encerramento.

1.Informes Gerais

1.1 -  Aprovação da ata 6ª reunião ordinária do SCBH Ribeirão Caeté/Sabará;

1.2 - Monitoramento de qualidade  águas das cisternas  comunidade Maquiné;

1.3 - 79ª reunião Ordinária do CBH Rio das Velhas;

1.4 - Entrega do PMSB dos Municípios da Bacia do Caeté/Sabará;

1.5 - Organização do Seminário do SCBH Ribeirão Caeté/Sabará;

2.0 - Apresentação produto 6: Plano Estratégico;  Projeto Hidroambiental “Monitoramento Qualitativo de águas 

Superficiais na Área da Sub-bacia do Ribeirão Caeté/Sabará”  ( Lume Ambiental );

Marco Túlio 

 



1.1: 0h2min06 

seg

1.2: 0h2min35 

seg

1.3:0h26min0 

seg

1.5- 0h 26 min 

22 seg

0h54min 00seg

1 h45 min

Responsável pelo registro: Amanda Amorim - E. M. do CBH Rio das Velhas

Flávia Nunes- Bios Consultoria apresenta o trabalho realizado a 

pedido da Arcelor Mittal. Informa que foi solicitado o estudo para se 

avaliar as influências da Arcellor sobre a barragem do rio e da 

ictiofauna.O estudo envolveu avaliar o histórico do Ribeirão Sabará,
4.0 – Encaminhamentos e encerramento.

Ademir Bento-MACACA solicita que conste na presente ata a solicitação de se ter o controle de esquistossomose 

também em Caeté, ele levará o documento para a Reunião da Comissão de Saúde no qual ele faz parte.

Organização do seminário para a próxima reunião, com definição de horário, local e estrutura. 

3.0 - Apresentação dos Estudos da ictiofauna do rio Sabará: histórico, piscosidade percepção ambiental. Estudo 

disponibilizado pela ArcelorMittal  realizado pela Bios Consultoria

1.Informes Gerais

1.1 -  Aprovação da ata 6ª reunião ordinária do SCBH Ribeirão Caeté/Sabará;

1.2 - Monitoramento de qualidade  águas das cisternas  comunidade Maquiné;

1.3 - 79ª reunião Ordinária do CBH Rio das Velhas;

1.4 - Entrega do PMSB dos Municípios da Bacia do Caeté/Sabará;

1.5 - Organização do Seminário do SCBH Ribeirão Caeté/Sabará;

2.0 - Apresentação produto 6: Plano Estratégico;  Projeto Hidroambiental “Monitoramento Qualitativo de águas 

Superficiais na Área da Sub-bacia do Ribeirão Caeté/Sabará”  ( Lume Ambiental );

1.1: Derza Nogueira, CBH Rio das Velhas, informa que a leitura da 

Ata não será mais realizada de forma presencial na reunião ordinária, 

sendo ela enviada e revisada por e-mail e que seu formato foi 

modificado, ficando

mais objetivo. 1.2: Derza Nogueira: sobre  o monitoramento de 

qualidade de águas das cisternas da comunidade Maquiné, informa 

que o projeto tem avançado devagar, mas que está caminhando, e 

que foram  implantados 68 fossas pela AngloGold. Dentro do 

programa foram implantados além das 68 fossas mais 17 fossas 

adquiridas por meio de doações. Informa que foi aplicado um 

questionário na comunidade para verificar o que mudou depois da 

implantação das fossas.O resultado foi satisfatório, mas também 

preocupante, pois apesar de ter resultado na melhoria da qualidade 

da água, os parametros coliformes fecais ainda não atendem os 

indice de qualidade. Partindo dessa preocupação da comunidade, foi 

realizado uma reunião com a Secretaria de Saúde de Sabará e foi 

solicitado uma análise das cistenas e da água que está sendo 

consumida. A ideia inicial é verificar a possibilidade de se analisar 

das caixas dágua e as cisternas. Será verificado essa possibilidade 

pela Secretaria de Saúde, pois é realizado na secretaria somente a 

verificação da qualidade de água, sendo que para a quantificação de 

coliformes fecais será necessário verificar colher amostras da água e 

enviar para o laboratório e verificar como será realizado o 

monitoramento para o levantamento solicitado.De acordo com Derza 

Nogueira, a Márcia Romero-ASCOSUL já passou essa demanda para 

a Secretaria de Sáude. Derza Nogueira informou também sobre o 

levantamento sobre o levantamento de esquistossomose que está 

sendo lrealizado em Sabará. Em Caeté ainda não está sendo 

realizado esse levantamento, pois não há representação da 

Secretaria de Saúde de Caeté no Subcomitê. Devido a isso, Ademir 

Bento-MACACA solicita que conste na presente ata a solicitação de 

se ter o controle de esquistossomose também em Caeté, ele levará o 

documento para a Reunião da Comissão de Saúde no qual ele faz 

parte.

Ademir Bento-MACACA solicita que 

conste na presente ata a solicitação 

de se ter o controle de 

esquistossomose também em 

Caeté, ele levará o documento para 

a Reunião da Comissão de Saúde 

no qual ele faz parte.

Organização do seminário para a 

próxima reunião, com definição de 

horário, local e estrutura.  

Tiago Peixoto -Lume, realiza a apresentação sobre o projeto

hidroambiental do Subcomitê. Informa que foram realizadas duas

reuniões, uma em Caeté e outra em Sabará, com a finalidade de se

unir os dois municípios e identificar e escolher as ações a serem

trabalhadas diante das ameaças ambientais na região, como uso e

ocupação do solo, urbanização intensa, mineração, processos de

licenciamento,etc. Foram elencadas também para avaliação, 20



SCBH CARSTE 



SUBCOMITÊ CARSTE 
Confins – Funilândia - Lagoa Santa - Matozinhos - Pedro Leopoldo – Prudente de Morais 

Ofício n. 009/2014/SCBH-CARSTE 

  Belo Horizonte, 11 de setembro de 2014. 

Ref.: 7ª Reunião Ordinária do Subcomitê Carste 

Prezados(as) Senhores(as) conselheiros e convidados, 

Em continuidade com as atividades do Subcomitê carste, para o ano de 2014, gostaríamos de 
convidá-lo(a) para a reunião ordinária que será realizada no dia 18 de setembro de 2014, Local: 
Escola Estadual Magno Claret, Localizado: Rua Vitalino Ferreira, Nº 61, Bairro Saquarema, 
Lagoa Santo Antônio, Município de Pedro Leopoldo, com início às 14h00min. 

Pauta: 

1.0 - Recepção dos Conselheiros e Convidados. 

2.0 - Aprovação da ata da 6ª reunião ordinária SCBH Carste, realizada no dia 21/08/2014; 

3.0 - Informes Gerais: Palavra aberta 

4.0 - Eleição da coordenação geral do SCBH Carste; 

5.0 - Avaliação da Visita de campo UTE Carste – Apresentação: Izabel Nogueira 

6.0 - Apresentação Proposta do projeto “Aves Aquáticas Lagoas da UTE Carste”; 

7.0 - Estudo da Fauna - UTE Carste - Fashion City. 

8.0 .  Envolvimento e participação dos conselheiros do SCBH Carste nos processos de licenciamento 
da região carste em parceria com ICMBIO. 

 9.0 - Encaminhamentos e encerramento. 

*OBS: Convide outros conselhos do seu município a participarem!

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante poderão 
ser feitas através dos telefones (31) 3222-8350, com Derza Nogueira ou por meio dos endereços 
eletrônicos derza.nogueira@cbhvelhas.org.br e amanda. amorim@cbhvelhas.org.br.  

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

Atenciosamente, 

Maria Auxiliadora Silva Lopes 
Coordenadora Poder público SCBH Carste 

mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br
mailto:amanda.%20amorim@cbhvelhas.org.br


SUBCOMITÊ CARSTE 
Confins – Funilândia - Lagoa Santa - Matozinhos - Pedro Leopoldo – Prudente de Morais 

Ofício n. 007/2014/SCBH-CARSTE 

  Belo Horizonte, 12 de agosto de 2014. 

Ref.: 6º Reunião Ordinária do Subcomitê Carste 

Prezados(as) Senhores(as) conselheiros e convidados, 

Em continuidade com as atividades do Subcomitê carste, para o ano de 2014, gostaríamos de 
convidá-lo(a) para a reunião ordinária que será realizada no dia 21 de agosto de 2014 – Local - 
Centro de Arqueologia Anette Laming Emperaire – CAALE – Localizado Avenida Acadêmico 
Nilo Fiqueredo - Nº 62 - Centro - Município de Lagoa Santa, com início às 14h00min. 

Pauta: 

1.0 - Recepção dos Conselheiros e Convidados. 

2.0 - Aprovação da ata da 5ª reunião ordinária SCBH Carste, realizada no dia 26/06/2014; 

3.0 - Informes Gerais: Palavra aberta 

4.0 - Eleição da coordenação geral do SCBH Carste; 

5.0 - Avaliação da Visita de campo UTE Carste; 

6.0 - Apresentação Proposta do projeto “Aves Aquáticas Lagoas da UTE Carste”; 

7.0 - Denuncia de inconformidades abatedouro no município de Lagoa Santa; 

8.0 - Apresentação Processo de Licenciamento Ambiental de Expansão de Aeroporto de Confins e 
Construção da LMG – 800 - SUPRAM; 

9.0 - Encaminhamentos e encerramento. 

*OBS: Convide outros conselhos do seu município a participarem!

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante poderão 
ser feitas através dos telefones (31) 3222-8350, com Derza Nogueira ou por meio dos endereços 
eletrônicos derza.nogueira@cbhvelhas.org.br e amanda. amorim@cbhvelhas.org.br.  

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

Atenciosamente, 

Maria Auxiliadora Silva Lopes 
Coordenadora Poder público SCBH Carste 

mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br
mailto:amanda.%20amorim@cbhvelhas.org.br
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Objeto:

Reunião n° Próxima reunião:

Data: Data:

Horário: Horário

Local: Local:

Titular

Suplente

Suplente

Suplente

Titular 

Suplente

Titular

Titular

Titular

Titular

Titular

Convidada

convidado

Convidado

Convidado

Convidado

Convidada

Amanda de Amorim Alves CBH Rio das Velhas

Izabel Gonçalves Nogueira CBH Rio das Velhas

CBH Rio das Velhas

Representação:

Múcio Túlio Teixeira Alvim Suplente

Titular

Titular

Suplente

Titular

Titular

Suplente

Suplente

Suplente

Titular

Rosângela Maria Bicalho Prefeitura de Lagoa Santa 

Conceição L Lopes

SOS Rio das Velhas

Mineração Campinho

Derza Costa Nogueira

Ynamã Vieira

José de Castro Procópio

Francisca de Paula Martins Adao

Mariana Costa

Nelson Murta Pedalagoa

Prefeitura de Prud. Morais

Holcim

Copasa

Mineração Lapa Vermelha Rodrigo Simões

José Aparecido Duarte Lafarge

Nomes: Entidade:

Roberto Emílio Mendes Pereira Prefeitura de Matozinhos

Rogério Rodrigues Gonçalves 

A.Mor.Sit Ent.LagoasConfins

Prefeitura de Funilândia

ICMBIO- APA Carste LS

Entidades ausentes:

Daniel Duarte Terras de Fid/Fashion City

 Entidades presentes:

Silvany Geralda Correa

Rodrigo Costa Andrade

Elton Dias Barcelos

Cláudia Barbosa Suplente

Pref.Pedro Leopoldo

Kurt Erwin Glatz

Nomes: Representação: Entidade:

AMJO 

Prefeitura de ConfinsMaria Auxiliadora Silva Lopes

José Márcio de Lima Franco

Maria de Fátima Gouvêa ABES-MG

Cond.Estância Amendoeiras

        REGISTRO DE REUNIÃO

7ª reunião ordinária

18/09/2014

14h00

a definir

6ª

21/08/2014

14h00

Lagoa Santa-CAALE

Reunião Ordinária do SCBH Carste

Mariana Inácio Mineração Belocal

1. Aprovação da ata da 5ª reunião ordinária SCBH Carste, realizada no dia 26/06/2014;

Pauta:

2. Informes Gerais-palavra aberta

Assoc. Lagoa Viva

Supram 

UFMG

Equipe de Mobilização

Equipe de Mobilização

Equipe de Mobilização

Tayra Lopes

Gerson Abrantes

Leandro Couto 

Vilmar Antônio

Eugênio Cortês

Luísa Cunha Cota IEF

mailto:jose.duarte@lafarge.com


Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS

2min 15 seg-

22 min e 20 seg

Não ocorreu o processoa eleitoral devido a falta de tempo. Será realizado

na próxima reunião.

2. Informes Gerais-palavra aberta

3-. Eleição da coordenação geral do SCBH Carste;

4-Apresentação Proposta do projeto “Aves Aquáticas Lagoas da UTE Carste”;

Sr Kurt Erwin Glatz-AMJO: informa sobre o Projeto Jardins Filtrantes

proposto para a lagoa que esta preocupado pelo fato de que irá ter um

plantio sobre os sedimentos residuais da filtragem da água da lagoa, a

espécie utilizada proposta é azaléias, ter ser uma planta tóxico. José

Procópio informa que é necessário tenha acompanhamento do CBH Rio

das Velhas, verificar referente ao licenciamento junto aos órgãos como

SUPRAM . Rosângela Bicalho informa que é de interesse da prefeitura de

Lagoa Santa executar esse projeto e que ainda será discutido no

CODEMA e que será levado ainda à Secretaria de Desenvolvimento do

município. Como encaminhamento, da diretoria do Meio Ambiente de

Lagoa Santa manter os conselheiros informados do andamendo do

projeto.

Maria Auxiliadora- Prefeitura de Confins: informa sobre o pedido de

outorgas através da SUPRAM para a revitalização da lagoa central .

Informou que a prefeitura de Confins está trabalhando com vários projetos

referentes ao dessoreamento e que a retirada dos sedimentos e que já se

iniciou estudo para verificação das espécies que poderá ser plantada na

lagoa. Informa também sobre a assinatura do serviço de abastecimento

de água e esgotamento sanitário de Confins, que o José Procópio

presenciou assinatura do contrato do tratamento de esgosto de Confins

pela COPASA.

Rosângela Bicalho-Prefeitura de Lagoa Santa: informou que o Plano

Diretor de Lagoa Santa está sendo revisado e que foi realizado uma visita

técnica do município e que vários problemas foram identificados,

principalmente referente à questão do saneamento básico. Na visita

técnica em Campinho identificou uma fossa comunitária que transborda,

dessa forma o esgoto cai in natura no córrego bebedouro e a questão

precisa ser resolvida. A lei ambiental de Lagoa Santa está sendo

elaborada e a prefeitura gostaria apresentar ao Subcomitê Carste para

conhecimento . Informou que a prefeitura irá realizar o convite ao

Subcomitê.

José Márcio de Lima: Condomínio Estância das Amendoeiras: informa

sobre a sua preocupação referente ao processo de canoagem realizada

na lagoa central de Lagoa Santa. Tem interesse em saber se há

licenciamento e se há condicionantes a serem respeitadas, pois o motor

possui óleo que possivelmente contamina o curso dágua. Verificar quais 

 Como encaminhamento, da 

diretoria do Meio Ambiente de 

Lagoa Santa manter os 

conselheiros informados do 

andamendo do projeto. 

Discutir a quem recorrer a 

respeito da atividade de 

canoagem (SCBH Carste)

5.Denuncia de inconformidades abatedouro no município de Lagoa Santa;
Pauta:

1. Aprovação da ata da 5ª reunião ordinária SCBH Carste, realizada no dia 26/06/2014;

3.  Eleição da coordenação geral do SCBH Carste;

4.Apresentação Proposta do projeto “Aves Aquáticas Lagoas da UTE Carste”;

 

6..Apresentação Processo de Licenciamento Ambiental de Expansão de Aeroporto de Confins e Construção da

 LMG – 800 - SUPRAM;

7.Encaminhamento e encerramento

Realizada sem alteração do documento- Em relação a ata, Derza Nogueira-

equipe

de mobilização, informa sobre o novo modelo da ata.



24 min-35min20 seg

José de Castro Procópio informa que a ideia do projeto surgiu há 4 anos e

que o objetivo do projeto é articular o envolvimento entre a universidade, a

escola de ensino básico, prefeitura do município como parceira , o CBH

Rio das Velhas e o subcomitê Carste para monitoramento das aves da

UTE Carste. A proposta é envolver uma lagoa e uma escola de cada

município que pertence a UTE Carste e que seria um projeto piloto com

duração de 1 anos, podendo ser extendido a 3 anos. Será realizado por

uma turma da escola o monitoramento de uma lagoa e a partir dos

resultados do monitoramento ampliar o projeto para o período de 3 anos.

Professor Eugênio Cortês-UFMG explica que será feito um levantamento

das espécies de aves, sua quantificação e a relação das aves com a cheia

das lagoas, pois as aves são bioindicadoras da condição climática.

Informa que será interessante envolver todas as disciplinas. O

monitoramento do nivel da água contribui para melhor compreensão da

região cásrstica.

Daniel Duarte- Fashion City: Solicita ao Leandro Couto-Supram que a

Supram apresente quando possível, informações acerca do

monitoramento dos projetos que se encontram no entorno de Confins e

Lagoa Santa: Ex: sobre o processo de licenciamento do aeroporto de

Confins, como foi realizado, se ocorreu mudanças referentes às

condiconantes, qual o nº do processo para consulta, etc.

7.Apresentação Processo de Licenciamento Ambiental de Expansão de Aeroporto de Confins e Construção da LMG – 800 - SUPRAM;

6- Denuncia de inconformidades abatedouro no município de Lagoa Santa;

Maria Auxiliadora-Confins-Informa que a ICMBIO recebeu a denúncia e 

que o órgão esteve no local e enviou um relatório com um parecer que foi 

encaminhado ao subcomitê Carste. A denúnica referente à Estaçao de 

Tratamento do abatedouro de Aves em Vila Maria, Lagoa Santa, foi feita 

por Gerson Abrantes, morador local. De acordo com Gerson, a estação de 

tratamento polui com produtos químicos o curso dágua e solo, favorece o 

assoreamento da mina dágua próxima que se encontra além de 

assoreada, poluída. A canalização da estação vai à porta das residências, 

o que causa grandes transtornos, como o mau  cheiro. Ficou encaminhado 

que Gerson Abrantes encaminhe todos os documentos e processos 

referente ao abatedouro e envie ao Subcomitê Carste para se pensar em 

algo a fazer para solucionar esse problema. Mas ao final da reunião o Sr. 

Gerson mencionou que estava agendado reunião com o secretrio de meio 

embiente Sr. Alceu, que iria aguardar um posicionamento do mesmo.

Encaminhar todos os 

documentos e processos 

referente ao abatedouro e envie 

ao Subcomitê Carste para que 

medidas possam ser tomadas.

Gerson 

Abrantes
1 h 7min 29 seg



42min42 seg- 

1hora30 min29 se

Responsável pelo registro: Amanda Amorim - E. M. do CBH Rio das Velhas

8-Encaminhamentos 

Eleição do coordenador do Subcomitê Carste na próxima reunião ordinária- Subcomitê Carste

Apresentação e discussão da proposta do projeto “Aves Aquáticas Lagoas da UTE Carste”;- Subcomitê Carste (GT), professor 

Eugênio, Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas.

Encaminhar todos os documentos e processos referente ao abatedouro e envie ao Subcomitê Carste para que medidas possam ser 

tomadas- Gerson Abrantes.

Rodrigo Andrade-Assoc, Moradores- retratou antes da apresentação do 

Leandro Couto-Supram, como se desenvolveu o processo de licencimento 

para o expansão do aeroporto de Confins. Informou que Confins foi o 

município que mais sofreu impacto com a instalação do aeroporto. Informa 

sobre condicionante do empreendimento que não estão sendo compridas. 

Comenta sobre os problemas referente as cheia que ocorreu no municipio 

de Confins em 2012. Informa que possui um histórico, documentos que 

tratam sobre a construção do aeroporto e que nada foi feito em relação à 

solução de problemas causados pelo empreendimento, como 

assoreamento, poluição, etc. Não há condionantes referentes à qualidade 

de água, alterações físicas do solo, alteração do regime hidrológico, 

alteração referente às aves aquáticas, etc. O poder público se encontra 

omisso. Rodrigo questiona: Como está sendo seguido as fases de 

licencimento? Como os órgaos estão discutindo sobre isso? Demonstra 

fotos que identificam os problemas ambientais provocados pelo aeroporto. 

Já foi enviado aos órgãos competentes como IGAM, Minstério Público e 

SUPRAM relatórios e nada foi feito. O interesse da comunidade de Confins 

e Lagoa Santa é recuperação ambiental. Sugere construção de bacias de 

contenção para avaliação da qualidade da água por exemplo. Leandro 

Couto-supram: Se apresenta.  informa que a apresentação será apenas 

um início de diálogo, que o objetivo na reunião foi mais em ouvir o 

subcomitê. Apresenta as fases do licenciamento e que a primeira foi em 

2006, com a LOC, sendo que não teve a LI, LP e LO, e que a licença 

corretiva foi renovada e que se encontra em vigor, que é o processo de 

revidalização. Quem concedeu as licenças não foi a SUPRAM, o COPAM 

delibera e que o parecer  é baseado nos estudos feitos. Para a  ampliação 

da pista, foi concedida  uma LP e a LI. Para o terminal3 foi dada o LI 

parcial, sendo que a LO se encontra em andamento. A ampliação da pista 

do aeroporto teve EIA/RIMA para a LP. Para a LI teve um PCA, sendo o 

PCA relacionada ao terminal 3. Informa que a mudança do corpo técnico 

da SUPRAM prejudica o acompanhamento dos licenciamentos. Informa 

que o responsável pela ampliação do aeroposto é o Geraldo-SUPRAM, 

mas ele se encontrava de férias. Sugere que em caso de dúvidas o 

subcomitê o convide o Geraldo para maiores esclarecimentos.



                                                                  REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH CARSTE 

 

Reunião n° 007/2014 Próxima reunião: 008/2014 

Data: 18/09/2014 Data: 16/10/2014 

Horário: 14H00 Horário 14H00 

Local: EscolaMunicipal Magno 
Claret- Pedro Leopoldo 

Local: Municipio de Prudente de Morais 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Kurt Erwin Glatz Titular AMJO 

Rodrigo Costa Andrade Suplente A.Mor.Sit Ent.LagoasConfins 

Daniel Duarte Suplente Terras de Fid/Fashion City 

José Aparecido Duarte Titular Lafarge 

Rosângela Maria Bicalho Titular Prefeitura de Lagoa Santa 

Maria Auxiliadora Silva Lopes Titular Prefeitura de Confins 

Mucio Tulio Teixeira Alvim Suplente Mineração Campinho 

Francisca de Paula Martins Titular Adao 

Procópio de Castro Titular SOS Rio das Velhas 

Nelson Murta Suplente Pedalagoa 

Conceição Lopes Suplente Assoc. Lagoa Viva 

Meuza Maria Mendes da Silva convidada Coord. Progetos MA Matoz 

Catarina Capella Convidada Escola Magno Claret 

Umberto Antonio Convidado  

Amanda de Amorim Alves Convidada Equipe Mob CBH RV 

Derza Nogueira Convidada Equipe Mob CBH RV  

Izabel Nogueira Convidada Equipe Mob CBH RV 

 

Nomes:   

Silvany Geralda Correa Suplente Pref.Pedro Leopoldo 

Elton Dias Barcelos Suplente Prefeitura de Funilândia 

Cláudia Barbosa Suplente ICMBIO- APA Carste LS 

Roberto Emílio Mendes Pereira Titular Prefeitura de Matozinhos 

Mariana Costa Suplente Prefeitura de Prud. Morais 

Ynamã Vieira Titular Holcim 

Rogério Rodrigues Gonçalves Titular Copasa 

Rodrigo Simões Suplente Mineração Lapa Vermelha 

José Márcio de Lima Franco Titular Cond.Estância Amendoeiras 

Nelson Murta  Suplente Pedalagoa 

Mariana Inácio Suplente Mineração Belocal 

Maria de Fátima Gouvêa Titular ABES-MG 

 



Pauta: 1.0 - Recepção dos Conselheiros e Convidados. 

2.0 - Aprovação da ata da 6ª reunião ordinária SCBH Carste, realizada no dia 21/08/2014; 

3.0 - Informes Gerais: Palavra aberta 

4.0 - Eleição da coordenação geral do SCBH Carste; 

5.0 - Avaliação da Visita de campo UTE Carste – Apresentação: Izabel Nogueira 

6.0 - Apresentação Proposta do projeto “Aves Aquáticas Lagoas da UTE Carste”; 

7.0 - Estudo da Fauna - UTE Carste - Fashion City. 

8.0 .  Envolvimento e participação dos conselheiros do SCBH Carste nos processos de licenciamento da região 

carste em parceria com ICMBIO. 

 9.0 - Encaminhamentos e encerramento 

 

Gravação Discussão                          Encaminhamento e Responsável 

Aprovação da ata da 6ª reunião ordinária SCBH Carste, realizada no dia 21/08/2014; 

 Os conselheiros aprovararam a pauta, com a alteração referente ao Projeto 
Jardins Filtrantes solicitado por Rosângellla Bicalho que solicitou a correção na 
linha 6 e 7 do item “informes gerais-Palavra aberta. Informou que a Prefeitura de 
Lagoa tem o interesse em executar o Projeto Jardins Filtrantes, portanto, ainda 
não iniciou a execução. 

x x 

Informes Gerais: Palavra aberta 

00:01:02  
 
00:55:50  
 
 

Processo eleitoral de coordenação do segmento Sociedade Civil ocorrido, sendo 
eleitoSr. Nelson Murta - PEDALAGOA. 
 
Francisca Martins - ADAO: justifica ausência das reuniões ordinárias 
anteriores,do SCBH Carste. Coloca em discussão a sua preocupação referente à 
questão  da escassez de água na região do SCBH Carste e SCBH Ribeirão da 
Mata, informa que vários projetos já foram formulados a respeito, mas nada foi 
adiante. Comenta sobre o açude localizado em Mocambeiro que recebe água da 
lagoa de Santo Antônio e que é necessário executar uma obra emergencial para 
a época de chuva na lagoa, pois ocorre transbordamento da lagoa e prejudica a 
região de xxxx. Informa que foi enviado um oficio para o município de xxxxxx há 
três anos e que nada foi resolvido acerca desse problema.Sr. Procópio de Castro 
salienta da necessidade de se enviar um ofício às prefeituras, IEF, ICMBio, IGAM  
para debater esse problema.  
 
Francisca questiona também sobre a situação do aterro sanitário de Matozinhos. 
Sugere que Matozinhos informe a à população sobre o aterro, que se encontra 
paralisado, pois o resíduo de Matozinhos está sendo destinado ao município de 
Sabará. Solicita a realização de uma plenária entre o CBH Rio das Velhas e 
subcomitês Carste e Ribeirão da Mata para discussão, informa que o 
investimento para a implantação do aterro foi alto e a obra está parada e que a 
população de Matozinhos busca explicação, sendo necessário a realização de 
uma Audiência Pública. Derza Nogueira -  Equipe de Mobilização CBH Rio das 
Velhas, informa que é necessário compreensão do que está  acontecendo e 
sugere reunião com Roberto Emílio - Prefeitura de Matozinhos para esclarecer 
sobre o problema e que ficará  encaminhado para a próxima reunião do SCBH 
Carste. Procópio de Castro e Derza Nogueira reforçam da necessidade do 
comparecimento dos Conselheiros dos Subcomitês  que solicitam demandas 
para pautar nas reuniões. Em relação à Lagoa de Confins, onde está  no 
momento ocorrendo  processo de desasoriamento, Rodrigo Andrade questiona 
sobre o  licenciamento do processo e a forma de como está sendo conduzido. 
Derza Nogueira informa que a responsabilidade é do poder público. Considera a 
necessidade  de se envolver os municípios, pois o Subcomitê Carste e CBH Rio 
das Velhas não consegue acompanhar todos os projetos nos municípios.  

 
Enviar um 
ofício à 
Prefeitura de 
xxxxx, IEF, 
ICMBio, 
IGAM  para 
debater o 
problema de 
Assoreament
o da lagoa. 
 
 
 
Agendar com 
o Roberto 
Emílio-
Prefeitura de 
Matozinhos  
uma 
discussão 
referente ao 
aterro 
sanitário de 
Matozinhos. 
 
 

Equipe de 
Mobilização-
CBH Rio das 
Velhas 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Franscica  de 
Paula 
Martins-
ADAO  

Eleição da coordenação geral do SCBH Carste 



 Daniel Duarte-Fahion City foi eleito o coordenador  geral do SCBH Carste x 

Avaliação da Visita de campo UTE Carste-Apresentação: Izabel Nogueira 

 Izabel Nogueira: apresenta o vídeo que o Sr. Kurt produziu a partir da visita térnica. 
Encaminhamentos: terminar o relatório de mobilização de forma descritiva e 
conclusiva, incluindo as contribuições dos participantes do SCBH Carste.    Procópio 
solicita que o relatório finalizado seja enviado aos Conselheiros..  
 
Derza Nogueira e Daniel Duarte sugerem que seja feito um relatório mais técnico e 
que seja enviado a representantes do IEF (Gerentes das UC).  Izabel Nogueira 
informa que irá colocar todos os relatórios recebidos dos conselheiros anexados ao 
relatório técnico e enviar aos conselheiros para avaliarem o formato do documento.  

Concluir o  
relatório. 
Izabel 
Nogueira 
informa que irá 
colocar todos 
os relatórios 
de 
contribuinção 
dos 
conselheiros 
anexados ao 
relatório 
técnico e 
enviar aos 
conselheiros 
para avaliarem 
o formato do 
documento. 

Equipe 
de Mob 
CBH Rio 
das 
Velhas   

Apresentação Proposta do projeto Aves Aquáticas Lagoas da UTE Carste 

01:02:28    
 02:09:38  

Procópio de Castro informa que é necessário amadurecer mais essa discussão, 
dialogar com a Secretaria de Educação, com as professoras, incluindo a professora 
Catarina. Informa sobre a reunião que irá acontecer entre a Conceicão-Lagoa Viva, 
Catarina e Professor Eugênio Cortes para discussão do projeto em relação ao 
processo pedagógico. Procópio sugere a necessidade de se buscar parcerias para 
adquirir recursos para serem investidos no projeto. O interesse é que o projeto esteja 
andamento em fevereiro de 2015.  

Agendar 
reunião entre 
Conceição, 
Catarina, 
Professor 
Eugenio para 
discussão do 
projeto . 

Equipe 
de 
mobiliza
ção-
CBH Rio 
das 
Velhas 

Estudo  da Fauna-UTE Carste-Fashion City 

02:12:55  
03:27:00 

Daniel Duarte-Fashion City,  apresenta o estudo de fauna do Fashio Cith e  explica 
que o estudo é uma das condicionantes para implantação do empreendimento. É um 
estudo complementar da fase de licenciamento ambiental, pois o Ministério Público 
solicitou um estudo com dados secundários. Informa que está apresentando o Estudo 
para contribuir com o projeto de Aves aquática do Carste.  

x x 

Envolvimento e participação dos conselheiros do SCBH Carste nos processos de licenciamento da região carste em parceria 
com ICMBIO. 

 Daniel Duarte-Fashion City explica a importância de todos do SCBH Carst participar e 

acompanhar os processos da APACLS e contribuir. 

x x 

Encaminhamento 

Agendar com o Roberto Emílio-Prefeitura de Matozinhos  uma discussão referente ao aterro sanitário de Matozinhos. Equipe de 
Mobilização-CBH Rio das Velhas- Derza Nogueira e Amanda Amorim 
 
Enviar um ofício à Prefeitura de Matozinhos, IEF, ICMBio, IGAM  para debater o problema de transbordamento da lagoa de xxxxx. 
Franscica  de Paula Martins-ADAO. 
  
Confeccionar um relatório mais técnico pela Izabel Nogueira, que  informa que irá colocar todos os relatórios dos conselheiros anexados 
ao relatório técnico e enviar aos conselheiros para avaliarem o formato do documento. Izabel Nogueira- Equipe de Mob CBH Rio das 
Velhas.   
 
Agendar reunião entre Conceição, Catarina, Professor Eugenio para discussão do projeto. Equipe de mobilização-CBH Rio das Velhas- 
Derza Nogueira e Amanda Amorim 

Responsável pelo 
registro:  

Amanda de Amorim Alves-Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SCBH RIO CIPÓ 

  



                                                      

                                                SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO CIPÓ 

                                     (Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

  

____________________________________________________________________________ 

Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio Cipó 

Jaboticatubas – Santana do Riacho – Baldim – Santana de Pirapama – Presidente Juscelino 

 

 

Ofício n° 07/2014 – SCBH Rio Cipó 
 

 
    Belo Horizonte, 16 de julho de 2014. 

 
Prezado(a) Senhor(a), 
 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do 

Rio Cipó (SCBH Rio Cipó), convidamos para 10° Reunião Ordinária que será realizada 

no dia 21 de julho de 2014 (segunda-feira), no Centro de Referência da Assistência 

Social (CRAS), localizado à Rua José Martins Braga, n°183, Bairro São Sebastião – 

Santana de Pirapama/MG, com início às 13h30. 

 

Pauta: 

 

1. Aprovação da ata – reunião realizada no dia 25/06/2014; 

2. Informes: 

1.1. Status dos planos municipais de saneamento básico; 

1.2. Proposta de mudança de lei dos rios de preservação permanente; 

1.3. Situação do contrato entre COPASA e o Município de Santana do Riacho; 

3. Apresentação das ações ambientais do Município de Santana de Pirapama 

(Prefeitura Municipal de Santana de Pirapama); 

4. Apresentação do mapa dos usos insignificantes da bacia hidrográfica do Rio 

Cipó (Equipe de Mobilização: Izabel Nogueira); 

5. Organização do Seminário “Esgotamento Sanitário: pensando alternativas para 

reduzir o impacto ambiental na bacia hidrográfica do Rio Cipó”; 

6. Demandas dos municípios da bacia hidrográfica do Rio Cipó para o Subcomitê; 

7. Discussões e encaminhamentos. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser feitas através do telefone (31) 3222 8350, ou por meio do 

endereço eletrônico fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

Fernanda Souto Loyola 

Coordenadora do SCBH Rio Cipó 

   
 

mailto:fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br


                                                      

                                                SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO CIPÓ 

                                     (Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

  

____________________________________________________________________________ 

Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio Cipó 

Jaboticatubas – Santana do Riacho – Baldim – Santana de Pirapama – Presidente Juscelino 

 

 

Ofício n° 08/2014 – SCBH Rio Cipó 
 

 
    Belo Horizonte, 12 de agosto de 2014. 

 
Prezado(a) Senhor(a), 
 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do 

Rio Cipó (SCBH Rio Cipó), convidamos para 11° Reunião Ordinária que será realizada 

no dia 18 de agosto de 2014 (segunda-feira), na Câmara Municipal dos Vereadores de 

Jaboticatubas, localizado à Rua Dom Carlos de Vasconcelos, n°241, Centro – 

Jaboticatubas/MG, com início às 13h30. 

 

Pauta: 

 

1. Aprovação da ata – reunião realizada no dia 21/07/2014; 

2. Informes: 

1.1. Status dos planos municipais de saneamento básico 

1.2. Proposta de mudança de lei dos rios de preservação permanente 

1.3. Situação do contrato entre COPASA e o Município de Santana do Riacho 

1.4. Retorno sobre as outorgas na bacia hidrográfica do Rio Cipó 

1.5. Retorno sobre a reunião com os produtores rurais de Santana de Pirapama 

3. Apresentação das ações ambientais do Município de Jaboticatubas (Prefeitura 

Municipal de Jaboticatubas); 

4. Organização do Seminário “Esgotamento Sanitário: pensando alternativas para 

reduzir o impacto ambiental na bacia hidrográfica do Rio Cipó”; 

5. Discussões e encaminhamentos. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser feitas através do telefone (31) 3222 8350, ou por meio do 

endereço eletrônico fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

Fernanda Souto Loyola 

Coordenadora do SCBH Rio Cipó 

   
 

mailto:fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br


                                                      

                                                SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO CIPÓ 

                                     (Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

  

____________________________________________________________________________ 

Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio Cipó 

Jaboticatubas – Santana do Riacho – Baldim – Santana de Pirapama – Presidente Juscelino 

 

 

 
Ofício n° 11/2014 – SCBH Rio Cipó 
 

 
Santana de Pirapama, 23 de setembro de 2014. 

 
 
Prezados(as), 

 

 O Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas (CBH Rio das Velhas) e o 

Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio Cipó (SCBH Rio Cipó) convidam todas as 

entidades interessadas a participarem da reunião que tem como objetivo compreender 

e discutir a situação das nascentes localizadas nas propriedades rurais do Município 

de Santana de Pirapama. A reunião será realizada no dia 29 de setembro de 2014 

(segunda-feira), às 14h, no Centro de Artesanato, localizado na Avenida José Marques 

Pereira, s/n°, Bairro São Sebastião – Santana de Pirapama/ Minas Gerais. 

 

Contamos com a participação das entidades: Prefeitura, Câmara Municipal, EMATER, 

IEF, Sindicato dos Produtores Rurais, Produtores Rurais de Santana de Pirapama e 

demais entidades interessadas.  

 

A confirmação da sua presença e/ou representante poderá ser realizada através do 

telefone (31) 3222 8350 ou através do e-mail fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br.  

 

Para maiores informações e/ou esclarecimentos, estamos à disposição. 

 

Atenciosamente, 

 

Fernanda Souto Loyola 

Coordenadora do SCBH Rio Cipó 

   
 

mailto:fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br


Belo Horizonte, 18 de agosto de 2014

Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas

Esgotamento sanitário:
pensando alternativas para reduzir o impacto
ambiental na Bacia Hidrográfica do Rio Cipó.

convidam para

SEMINÁRIO

22 de setembro de 2014 (segunda-feira)
18h30 às 21h30

até o dia 19/09/2014 pelo telefone (31) 3222 8350 ou e-mail fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br

INSCRIÇÕES GRATUITAS

www.cbhvelhas.org.br

LOCAL:

Associação Comunitária
João Nogueira Duarte e
Fundação Comunitária Rio Cipó

Rua Jatobá, n° 130, Centro,
Distrito da Serra do Cipó
Santana do Riacho/ Minas Gerais

PROGRAMAÇÃO:

Aplicabilidade de sistemas de tanques sépticos e sumidouros
no Distrito da Serra do Cipó: principais condicionantes. 
Professor Carlos Augusto de Lemos Chernicharo – Professor Associado do Departamento de 
Engenharia e Ambiental – Escola de Engenharia da Universidade Federal de Minas Gerais. 

Uso de tecnologia de jardins filtrantes para tratamento de esgoto
da ETE-UPA-Sabará
Professor Luiz Mário Queiroz Lima – Dr. Engenharia Hidráulica e Saneamento – USP – Escola 
de Engenharia de São Carlos – SP. Pós-Doutorado em Engenharia Livre Docência em Biotec-
nologia Ambiental – Faculdade de Engenharia de Campinha da UNICAMP – SP.

Soluções ecológicas de baixo custo para o esgotamento sanitário
Diego Cirino Teixeira – Engenheiro Ambiental do Município de Santana do Riacho, Permacultor, 
Agricultor Orgânico.
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Convidado

Convidada

Convidado

Convidada

Convidada

Representação:

Titular

Titular

Titular

Suplente

Suplente

Titular

Titular

Titular

Titular

Titular

Titular

Titular

Titular

Titular

Escola Estadual Dona Francisca Josina

Escola Estadual Oscar Artur Guimarães

Circuito Serra do Cipó

COPASA

Serra do Cipó Convention & Visitor Bureau

Associação Comercial da Serra do Cipó

Maria Stela Ferreira dos Santos

Maria Mércia Rodrigues

Lívia de Paiva Pacheco

Cleiber Júnior de Souza Batista

José Eustáquio Miranda

Roberto Rimond Baruqui

Izabel Nogueira E. M. CBH Rio das Velhas

Fernanda Oliveira E. M. CBH Rio das Velhas

Moradora do Distrito da Serra do CipóRosélia Machado

Nomes: Entidade:

José Geraldo Araújo

Lairto Divino de Almeida

ICMBIO

Prefeitura Municipal de Jaboticatubas

Cláudia de Castro Rosa Prefeitura Municipal de Baldim

Associação Comunitária João Nogueira Duarte

Ass. Com. De Santana do Riacho e Com. Rurais

Wilson Neves Martins Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Baldim

Antônio Thomaz G. da Matta Machado Instituto Guaicuy

Pauta:

1. Aprovação da ata - reunião realizada no dia 25/06/2014

Maria Izabel Pereira da Cruz

Márcio A. F. Tôrres

Diego Cirino Teixeira

Heverton Ap. Moreira de Oliveira

Luis Augusto da Rocha

José João Barbosa

Secretaria Municipal de Educação de San. Pira.

Prefeitura Municipal de Santana do Riacho

Alberto Pereira Costa Câmara Municipal de Santana de Pirapama

Prefeitura Municipal de Santana do Riacho

Sociedade Civil de Santana de Pirapama

Prefeitura Municipal de Santana de Pirapama

Produtor Rural de Santana de Pirapama

Prefeitura Municipal de Santana de Pirapama

Instituto Estadual de Floresta

Fazenda Monjolos

Conselheiros(as)/ Entidades ausentes:

Fernanda Souto Loyola

José Geraldo Silvério

ACAM

Arte Vale Cipó

Conselheiros(as)/ Entidades presentes:

Kátia Liliane Rosa

Poliana Aparecida Valgas de Carvalho

Sílvio de Castro Fonseca

Oswaldo Machados dos Santos

Titular

Titular

Suplente

Titular

Prefeitura Municipal de Presidentes Juscelino

Samuel Victor Maia Nascimento

Nomes: Representação:

Titular

Entidade:

Prefeitura Municipal de Santana do Riacho

REGISTRO DE REUNIÃO

10° Reunião Ordinária do SCBH Rio Cipó

006/2014

18/08/2014

13h30

Jaboticatubas

005/2014

21/07/2014

13h30

Baldim

COOMARBElena Gomes Candeia

Adair Fraga de Morais

Marcos Paulo Torres Gomes



Gravação Responsável

00:00:00 - 00:39:40 X

Todos(as) os(as) 

Conselheiro(as) do 

SCBH Rio Cipó.

Márcio Tôrres e 

Equipe de 

Mobilização do 

CBH Rio das 

Velhas (Fernanda 

Oliveira)

Equipe de 

Mobilização 

(Fernanda 

Oliveira)

Samuel 

Nascimento.

2. Informes:

3. Apresentação das ações ambientais do Município de Santana de Pirapama 

Sobre o status do contrato entre a 

COPASA e a Prefeitura Municipal de 

Santana do Riacho, Fernanda Loyola 

explica que foi realizada uma reunião entre 

a Prefeitura e a ARSAE que demonstrou 

interesse em ajudar o Município. O Prefeito 

irá oficializar para a COPASA solicitação de 

esclarecimentos sobre o contrato. Na 

próxima sexta-feira tem reunião agendada 

entre o Presidente da COPASA e o Prefeito 

de Santana do Riacho.

Fernanda Oliveira realiza a leitura do ofício 

encaminhado pela COBRAPE para os(as) 

Conselheiros(as) do SCBH Rio Cipó. Neste 

documento, a empresa explica que o 

produto 02 já foi finalizado e encaminhado 

para apreciação da AGB Peixe Vivo e do 

Comitê. Ressalta a importância da 

participação dos(as) Conselheiros(as) do 

Subcomitê nas conferências públicas que 

serão realizadas na próxima semana.

Participar e ajudar a divulgar 

as conferências públicas.

Criar um manifesto de 

repúdio ao projeto de lei na 

internet.

5. Organização do Seminário "Esgotamento Sanitário: pensando alternativas para reduzir o 

impacto ambiental da bacia hidrográfica do Rio Cipó

Pauta:

2. Informes:

Situação do contrato entre COPASA e o Município de Santana do Riacho

Status dos planos municipais de saneamento básico

1. Aprovação da ata - reunião realizada no dia 25/06/2014

Proposta de mudança de lei dos rios de preservação permanente

Encaminhamentos/OBSResumo dos assuntos tratados

3. Apresentação das ações ambientais do Município de Santana de Pirapama 

4. Apresentação do mapa dos usos insignificantes da bacia hidrográfica do Rio Cipó

7. Discussões e encaminhamentos

Documento aprovado sem alteração

00:00:00 - 00:39:40

Sobre a proposta de mudança de lei dos 

rios de preservação permanente, Fernanda 

Oliveira explica que o projeto continua em 

andamento da ALMG e o status é 

aguardando parecer em comissão. Explica 

que a Comissão e a de Meio Ambiente e 

Desenvolvimento Sustentável.

6. Demandas dos municípios da bacia hidrográfica do Rio Cipó para o Subcomitê

X

Propor ao Presidente do CBH 

Rio das Velhas um ponto na 

pauta para que o SCBH Rio 

Cipó apresente uma moção 

contra o projeto de lei na 

próxima reunião plenária do 

Comitê.

Apresentar na próxima 

reunião do SCBH Rio Cipó os 

andamentos da negociação.



00:39:40 - 01:04:13 X

01:49:50 - 02:09:37

Equipe de 

Mobilização 

(Fernanda Oliveira)

02:09:37 - 02:19:48

Samuel 

Nascimento e 

Equipe de 

Mobilização do 

CBH Rio das 

Velhas.

Poliana Valgas realiza uma breve 

apresentação das ações ambientais 

realizadas no Município de Santana de 

Pirapama com destaque para as gestões 

de recursos hídricos e resíduos sólidos. 

Destaca problemas com o abastecimento 

de água no Município. Explica que em 

alguns locais tornou-se necessário o 

revezamento para o abastecimento de 

água nos bairros. Apresenta algumas 

atividades de educação ambiental 

desenvolvidas na cidade.

X

4. Apresentação do mapa dos usos insignificantes da bacia hidrográfica do Rio Cipó

Sobre a realização do Seminário do SCBH 

Rio Cipó, Fernanda Oliveira explica que 

ainda não obteve respostas dos 

palestrantes convidados. Inicialmente a 

data mantêm para o dia 18 de agosto, às 

13h30, no Distrito da Serra do Cipó. 

Entrar em contato com os 

professores do DESA/UFMG.

5. Organização do Seminário "Esgotamento Sanitário: pensando alternativas para reduzir o impacto 

ambiental da bacia hidrográfica do Rio Cipó

Izabel Nogueira explica que enviou um 

ofício para o IGAM solicitando a base dos 

usos insignificantes da bacia hidrográfica 

do Rio Cipó. Ressalta que os usos 

insignificantes não são passíveis de 

cobrança sendo passíveis somente de 

cadastro. O total de usos insignificantes em 

toda bacia corresponde a 125 cadastro, o 

que não corresponde com a realidade. 

Solicitar ao CBH Rio das 

Velhas e ao IGAM 

esclarecimentos sobre a 

situação das outorgas na 

Bacia Hidrográfica do Rio 

Cipó. Solicitar à AGB Peixe 

Vivo reposta do ofício 

06/2014 que solicitava 

esclarecimentos sobre o 

cadastro de outorgas.

6. Demandas dos municípios da bacia hidrográfica do Rio Cipó para o Subcomitê



01:04:13 - 01:49:51

Poliana, José 

Geraldo Silvério 

(Zezinho) e Equipe 

de Mobilização 

(Fernanda Oliveira)

Responsável pelo registro: Fernanda Oliveira - E. M. do CBH Rio das Velhas

Fernanda Loyola antecipa esse ponto de 

pauta. Após a apresentação da Prefeitura 

Municipal de Santana de Pirapama 

pergunta aos Conselheiros(as) sobre 

outros debates que o Subcomitê poderia 

realizar. O objetivo é envolver os outros 

municípios, não ficando as discussões 

concentradas apenas em Santana do 

Riacho. O Sr. José João Barbosa, produtor 

rural de Santana de Pirapama, explica que 

um problema recorrente na região é o 

pisoteamento de nascentes por gados. 

Poliana explica existem vários proprietários 

rurais na região reclamando da mesma 

situação. Sílvio explica sobre as 

responsabilidades dos produtores rurais 

para preservação das nascentes. O 

programa do IEF que doava os materiais 

para o cercamento não existe mais. Sugere 

a organização da Prefeitura, Sindicatos e 

proprietários rurais para buscar junto aos 

órgãos ambientais uma solução para a 

região. Ressalta a importância da 

revitalização e a proteção dos cursos 

d'águas. José Geraldo Silvério explica que 

alguns produtores ainda apresentam 

resistência em relação ao cercamento das 

nascentes. Fernanda Oliveira sugere que o 

CBH Rio das Velhas realize uma reunião 

Agendar uma reunião entre 

os produtores rurais de 

Santana de Pirapama, 

Prefeitura, IEF, EMATER e 

Câmara Municipal com o 

objetivo de abrir uma 

discussão para resolução do 

problema.

A próxima Reunião Ordinária do SCBH Rio Cipó será realizada em Jaboticatubas, sede.

7. Discussões e encaminhamentos



Objeto:

Reunião n° Próxima reunião:

Data: Data:

Horário: Horário

Local: Local:

Titular

Titular

Suplente

Titular

Titular

Suplente

Convidada

Convidada

Convidada

Convidado

Convidada

Convidado

Convidado

Convidada

Convidada

Convidado

Convidado

Convidado

Convidado

Convidada

Convidada

Convidada

Representação:

Titular

Titular

Titular

Suplente

Suplente

Titular

Suplente

Suplente

Titular

Umbelino Dias

Izabel Gonçalves Nogueira

Prefeitura Municipal de Jaboticatubas

E. M. CBH Rio das Velhas

Divino Raimundo Andrade Câmara Municipal de Jaboticatubas

Aline Moreira de Oliveira Prefeitura Municipal de Jaboticatubas

Romina Belloni Silva ICMBIO

Heverton Aparecido Moreira de Oliveira Prefeitura Municipal de Santana de Pirapama

Vilma Aparecido da Silva Prefeitura Municipal de Santana do Riacho

Márcio Torres Prefeitura Municipal de Santana do Riacho

Bruno Dutra de Araújo

Fabiana de Cerqueira Martins

COBRAPE

COBRAPE

Escola Estadual Dona Francisca Josina

Escola Estadual Oscar Arthur Guimarães

COPASA

Cipoeiro Expedições

Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Baldim

Instituto Guaicuy

Maria Stela Ferreira dos Santos

Maria Mércia Rodrigues

Cleiber Júnior de Souza Batista

Yasmin Loureiro de Jesus

Wilson Neves Martins

Antônio Thomaz G da Mata Machado

Adelaide Izabel Marques Prefeitura Municipal de Jaboticatibas

Fernanda Oliveira E. M. CBH Rio das Velhas

Prefeitura Municipal de JaboticatubasValéria Lage Carvalho

Nomes: Entidade:

Samuel Victor Maia Nascimento

Kátia Liliane Rosa

Prefeitura Municipal de Santana do Riacho

Prefeitura Municipal de Presidente Juscelino

Cláudia de Castro Rosa Prefeitura Municipal de Baldim

Oswaldo Machado dos Santos

Fernanda Souto Loyola

Vânia Maria Santos M. de Souza

José Geraldo Soares Silvério

Rosélia Almeida Machado

Daniela Campos de Filippo

Fazenda Monjolos

ACAM

Fábio Moreira Santos Prefeitura Municipal de Jaboticatubas 

Associação Comunitária João Nogueira Duarte

Arte Valé Cipó

Fazenda Monjolos

INOT

Prefeitura Municipal de Santana de Pirapama

Instituto Estadual de Florestas

Circuita Serra do Cipó

Conselheiros(as)/ Entidades ausentes:

José Eustáqio Miranda

Roberto Rimond Baruqui

Serra do Cipó Convention & Visitors Bureau

Associação Comercial da Serra do Cipó

Conselheiros(as)/ Entidades presentes:

Lairto Divino de Almeida

Poliana Aparecida Valgas de Carvalho

Sílvio de Castro Fonseca

Lívia de Paiva Pacheco

Titular

Titular

Suplente

Titular

Prefeitura Municipal de Jaboticatubas

José Geraldo de Araújo

Nomes: Representação:

Titular

Entidade:

ICMBIO

REGISTRO DE REUNIÃO

11° Reunião Ordinária do SCBH Rio Cipó

007/2014

20/10/2014

13h30

a definir

006/2014

18/08/2014

13h30

Jaboticatubas



Titular

Titular

Suplente

Suplente

Gravação Responsável

00:00:46 - 00:00:00 X

3. Apresentação das ações ambientais do Município de Jaboticatubas

Fernanda Loyola solicita inversão de pauta

e convida o Prefeito de Jaboticatubas a

iniciar os trabalhos do Subcomitê. Fábio

Santos agradece a presença de todos e

realiza um breve relato da situação

ambiental do Município. Explica que Lairto

Almeida, Secretário de Meio Ambiente,

entrará em detalhes na apresentação

elaborada pela Prefeitura. Lairto e Valéria

conduzem a apresentação. Dentre as

atividades desenvolvidas, Lairto destaca a

gestão ambiental de resíduos sólidos.

Explica que o Município tem encaminhado

todo o lixo para o Centro de Tratamento de

Resíduos Macaúbas, localizado em

Sabará. Valéria explica que a Prefeitura,

em parceria com a Associação dos

Catadores, tem implementado o coleta

seletiva no Município. Valéria destaca

também as atividades de educação

ambiental desenvolvidas com as escolas e

comunidades locais. Sobre o

acompanhamento das irregularidades,

Lairto explica que o Município conta com

uma equipe reduzida para realizar a

fiscalizadação das denúnicias ambientais.

Apesar das dificudades, explica que a

Prefeitura tem conseguido acompanhar os

licenciamentos ambientais dos

empreendimentos imobiliários do

Município. Por fim, falam sobre a

implantação da brigada de incêndio do

Município. Ao final, da apresentação Lairto

e Valéria agradecem a atenção e se

colocam à disposição para maiores

esclarecimentos. Após algumas

intervenções, Fernanda Loyola realiza o

fechamento do ponto de pauta.

X X

5. Discussões, encaminhamentos, outros

Instituto Jardim Cultural

Elena Gomes Candeia COOMARB

Marcos Paulo Torres Gomes Ass. Com. De Santana do Riacho e Com. Rurais

Pauta:

1. Aprovação da ata - reunião realizada no dia 21/07/2014

4 Cantos do MundoSimone Fontes Pasko

Sílvia de Souza Lima

2. Informes

2.5. Retorno sobre a reunião com os produtores rurais de Santana de Pirapama

2.1. Status dos planos municipais de saneamento básico

1. Aprovação da ata - reunião realizada no dia 21/07/2014

2.2. Proposta de mudança de lei dos rios de preservação permanente

Encaminhamentos/OBSResumo dos assuntos tratados

3. Apresentação das ações ambientais do Município de Jaboticatubas

4. Organização do Seminário "Esgotamento Sanitário: pensando alternativas para reduzir o

impacto ambiental na Bacia Hidrográfica do Rio Cipó"

2.3. Situação do contratto entre COPASA e o Município de Santana do Riacho

2.4. Retorno sobre as outorgas na Bacia Hidrográfica do Rio Cipó

Documento aprovado sem alterações

00:00:46-00:46:50

X



Poliana Valgas

Daniela de Filippo

Equipe de 

Mobilização 

(Fernanda Oliveira)

Márcio Torres

Márcio Torres, 

Lívia Pacheco e 

Lairto Almeida.

Sobre a situação do contrato entre a

COPASA e a Prefeitura Municipal de

Santana do Riacho, Márcio Torres explica

que acontecerá uma reunião entre essas

instutições na segunda-feira, 25 de agosto.

Encaminhar para o Comitê e

SCBH Rio Cipó o resultado

da reunião.

2. Informes

Fernanda Loyola solicita inversão de pauta

e convida o Prefeito de Jaboticatubas a

iniciar os trabalhos do Subcomitê. Fábio

Santos agradece a presença de todos e

realiza um breve relato da situação

ambiental do Município. Explica que Lairto

Almeida, Secretário de Meio Ambiente,

entrará em detalhes na apresentação

elaborada pela Prefeitura. Lairto e Valéria

conduzem a apresentação. Dentre as

atividades desenvolvidas, Lairto destaca a

gestão ambiental de resíduos sólidos.

Explica que o Município tem encaminhado

todo o lixo para o Centro de Tratamento de

Resíduos Macaúbas, localizado em

Sabará. Valéria explica que a Prefeitura,

em parceria com a Associação dos

Catadores, tem implementado o coleta

seletiva no Município. Valéria destaca

também as atividades de educação

ambiental desenvolvidas com as escolas e

comunidades locais. Sobre o

acompanhamento das irregularidades,

Lairto explica que o Município conta com

uma equipe reduzida para realizar a

fiscalizadação das denúnicias ambientais.

Apesar das dificudades, explica que a

Prefeitura tem conseguido acompanhar os

licenciamentos ambientais dos

empreendimentos imobiliários do

Município. Por fim, falam sobre a

implantação da brigada de incêndio do

Município. Ao final, da apresentação Lairto

e Valéria agradecem a atenção e se

colocam à disposição para maiores

esclarecimentos. Após algumas

intervenções, Fernanda Loyola realiza o

fechamento do ponto de pauta.

X X

Solicitar ao CBH Rio das

Velhas um acompanhamento

das atividades de

mobilização social da

COBRAPE. A proposta é que

as atividades públicas

tenham uma melhor

divulgação e mobilização. 

00:00:46-00:46:50

00:46:50 - 02:21:17

Sobre o status dos planos municipais de

saneamento básico, Lairto explica que no

mês de julho foram realizadas as

conferências públicas para apresentação

dos diagnósticos do saneamento. Poliana

avalia que houve falhas na mobilização.

Explica que em Santana de Pirapama os

materiais de divulgação foram entregues

muito próximos da data do evento. Sobre a

qualidade do produto, Daniela avalia que os

dados apresentados nos diagnóstico são

superficiais e não correspondem com a

realidade. Como exemplo cita a

porcentagem de fossa sépticas e de

população do município de Santana do

Riacho. Fabiana da empresa COBRAPE

esclarece dúvidas dos(as)

Conselheiros(as) e explica como foi

realizada a contratação da empresa à partir

das orientações apresentadas pela AGB

Peixe Vivo no Termo de Referência. 

Solicitar à AGB Peixe Vivo

esclarecimentos sobre os

dados secundários das

pesquisas.

O CODEMA de Santana do

Riacho apresentará

considerações sobre os

dados apresentados no

diagnóstico de Santana do

Riacho.

Sobre a proposta de mudança dos rios de

preservação permamente, Fernanda loyola

explica que o CBH Rio das Velhas

apresentará na próxima reunião odrinária

uma Moção contra o PL do Deputado

Lafayette Andrada.

Participar da próxima reunião

ordinária do CBH Rio das

Velhas que será realizada no

dia 22 de agosto de 2014, às

13h30 em Belo Horizonte.

Após a aprovação da Moção,

encaminhar para o

conhecimento dos outros

comitês o posicionamento do

CBH Rio das Velhas e SCBH

Rio Cipó.



Equipe de 

Mobilização 

(Fernanda Oliveira)

Lívia Pacheco

Poliana Valgas, 

Sílvio Fonseca, 

José Geraldo 

Silvério e Equipe 

de Mobilização.

02:21:17 - 02:33:31

Equipe de 

Mobilização 

(Fernanda Oliveira) 

e Consellheiros(as) 

do SCBH Rio Cipó

Responsável pelo registro: Fernanda Oliveira - E. M. do CBH Rio das Velhas

4. Organização do Seminário "Esgotamento Sanitário: pensando alternativas para reduzir o impacto ambiental na Bacia Hidrográfica do Rio Cipó"

5. Discussões, encaminhamentos, outros

Nenhum registro.

Sobre o Seminário do SCBH Rio Cipó,

Fernanda Oliveira ressalta que a atividade

será realizada no dia 15 de setembro, às

18h30, no Distrito da Serra do Cipó. 

Organizar e ajudar a divulgar 

o Seminário.

00:46:50 - 02:21:17

Sobre as reuniões com os produtores

rurais de Santana de Pirapama, Fernanda

explica que a reunião está agendada para

o dia 29 de setembro, às 14h em Santana

de Pirapama.

Participar da reunião.

Na reunião ordinária do CBH

Rio das Velhas questionar o

IGAM sobre a situação das

outorgas na bacia.

Sobre as outorgas de usos insignificantes 

na bacia do Rio Cipó. Izabel explica que foi 

encaminhado um ofício para a ABG Peixe 

Vivo solicitando esclarecimentos, mas 

ainda não houve respostas. 

Solicitar ao CBH Rio das

Velhas esclarecimentos

sobre a situação dos

cadastros na bacia do Rio

das Velhas.



SCBH RIO CURIMATAÍ 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Para contribuir com propostas de melhoria da quantidade e qualidade das águas nas bacias hidrográficas 

no território onde você atua, instituições interessadas podem se integrar e formar o Subcomitê Curimataí. 

Assim é possível participar das decisões, contribuir no planejamento e ajudar a aprimorar a gestão das 

águas na Unidade Territorial Estratégica Curimataí, que compreende parte dos municípios de Augusto de 

Lima, Joaquim Felício e Buenópolis. 

 

O Subcomitê é composto pelos seguintes segmentos: 

Sociedade civil organizada: associações de bairro, associações comunitárias, centros culturais, grupos 

religiosos, entidades de pesquisa, organizações não governamentais (ONG). 

Usuários de água: empresas, concessionárias municipais de saneamento básico, associação de 

pescadores, produtores rurais que fazem uso da água por meio da captação superficial e subterrânea. 

Poder público: órgãos públicos do poder municipal, estadual e federal, como por exemplo, secretarias 

regionais, escolas e institutos.  

 

As entidades interessadas em participar da nova composição deverão estar presentes na próxima 

reunião e apresentar a carta de indicação do representante da entidade: 

 
 

ELEIÇÃO SCBH CURIMATAÍ: GESTÃO 2014-2016 

DATA: 07 de agosto (quinta feira) 

HORÁRIO: 09h00 

LOCAL: Parque Estadual da Serra do Cabral (Casarão) 

ENDEREÇO: Alameda Serra do Cabral, 720 Horto Florestal - Buenópolis 

 

 

Participe e ajude a divulgar! 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de presença, estamos disponíveis pelo telefone 

(31) 3222-8350 ou por meio do endereço derza.nogueira@cbhvelhas.org.br e 

izabella.resende@cbhvelhas.org.br. 
 

 

Anexos: 
1. Modelo de carta de indicação para compor o SCBH Curimataí, 
2. Mapa Unidade Territorial Estratégica Curimataí, 
3. DN CBH Rio das Velhas 02/2004 – Diretrizes para criação e o funcionamentos dos Subcomitês, 
4. DN CBH Rio das Velhas 02/2009 – Regulamenta os procedimentos para criação dos Subcomitês, 
5. Artigo “Descentralização Participativa por meio dos Subcomitês na Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas” - aprovado e 

publicado no VI Fórum Mundial das Águas Marselha-França.    

Criado em 1998, o Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio 

das Velhas (CBH Rio das Velhas) é um órgão de 

Estado, colegiado, que discute e define a Política, 

regras, propostas e projetos para melhoria da 

quantidade e qualidade das águas da Bacia 

Hidrográfica do Rio das Velhas. O CBH Rio das Velhas 

é eleito e composto por 56 representantes do poder 

público, usuários de água e sociedade civil. Ao longo 

dos anos, ampliou cada vez mais a sua atuação junto 

às comunidades e aprovou em 2004 a criação dos 

Subcomitês, possibilitando a participação de um 

número maior de pessoas nas decisões sobre as águas 

e o meio ambiente em todos os cantos da bacia. 

ELEIÇÃO DO SUBCOMITÊ DE  

BACIA HIDROGRÁFICA CURIMATAÍ             

GESTÃO 2014-2016 

mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br
mailto:izabella.resende@cbhvelhas.org.br


SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
DO RIO CURIMATAÍ 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

Ofício n. 01/2014/SCBH Curimataí 

Augusto de Lima, 04 de setembro de 2014. 

Ref.:1ª Reunião Ordinária do Subcomitê Curimataí 

Prezado(a) Senhor(a), 

Em continuidade com as atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio Curimataí 
para o ano de 2014, gostaríamos de convidá-lo para a 1ª reunião de capacitação CAR – 
Cadastro Ambiental Rural, que se realizará em 26 (sexta feira) de setembro de 2014, na 
Câmara Municipal localizada na Avenida Coronel Pedro Pedra, Nº 121, Centro, 
Município de Augusto de Lima, com início às 09:00 horas. 

Pauta: 

Recepção dos Conselheiros e Convidados. 

1.0 - Aprovação da ata reunião processo eleitoral realizada 07/08/2014. 

2.0 - Informes gerais: Palavra aberta. 

3.0 - Capacitação CAR – Cadastro Ambiental Rural; Corpo técnico do IEF; 

3.1 - CAR – Cadastro Ambiental Rural – Definição, como é feito, suas implicações; 

3.2 - Legislação aplicável ao CAR (lei nº 12651/2012, Lei Estadual nº 20922/2013, Decreto 

nº 7830/2012, IN MMA nº 02/2014. Entre outras). 

3.3 - Sistema de Cadastro Ambiental Rural de Minas Gerais – SICARMG – acesso, 

preenchimento e orientações. 

4.0 - Encaminhamentos e encerramento  

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 
poderão ser feitas através dos telefones (31) 32228350  ou por meio do endereço eletrônico: 
amanda.amorin@cbhvelhas.org.br, derza.nogueira@cbhvelhas.org.br. 

Certa de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

Atenciosamente, 

Rodrigo César Costa  
Coordenador do SCBH Curimataí 

mailto:amanda.amorin@cbhvelhas.org.br
mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br




 















 REGISTRO DE REUNIÃO           

Objeto: Eleição do SCBH Rio Curimataí Gestão 2014/2016 

Reunião n° 001/2014 Próxima 
reunião: 

002/2014 

Data: 07/08/2014 Data: 26/09/2014 

Horário: 09h00 Horário 09h00 

Local: Municipio de Buenópolis 
Sede do Parque Serra do 
Cabral - Casarão 

Local: Á definir 

Entidades presentes: 

Nomes: Entidade:  

Kátia Cristina de Souza Sindicato Trabalhadores do município de Buenópolis 

Euzana Cristina de Moura Agente Comunitário 

Renata Luciana Santana PACE 

Alessandra Karina C. de Amorin Prefeitura Joaquim Felicio 

Doramar Lopes Viana Prefeitura Joaquim Felicio 

Juarez A. Gramado Prefeitura Joaquim Felicio 

Vilma Pereira Fagundes Associação Artesões de Ouro 

Rosa Lúcia M. de Souza Assistência Socia Joaquim Felicio 

João Sebastião Gomes Associação Vitorino Tamandua e Carrancas 

Elpidio Fernandes da Silva Associação de Moradores de Curral Novo 

Cleiton A.F. Viveiros Associação Fazenda Roça do Salobro 

José Alves Prefeito de Buenopolis 

Daniela Viveiros Associação Salobro 

Adailton Borges Leal CDCBR – Conselho de Desenvolvimento Comunitario do Brejo e 
Retiro 

Edmundo de Menezes Andarde CDCBR – Conselho de Desenvolvimento Comunitario do Brejo e 
Retiro 

Gerson Ferreira Associação Comunitaria 

Hugo S. Túlio Prefeitura de Joaquim Felicio 

Célio Caldeira F. Filho Prefeito do Municipio de Joaquim Felicio 

Ana Claudia F. Teixeira Pref. De Buenopolis 

Hugo César Soares Guimarães Pescabral/IEF 

Sebastião Evaldo Vieira Sociedade Civil 

Hermes Carneiro Santana Sociedade Civil 

Paulo Caetano Pereira Usuario 

Franz Wesbleys Martins Camara Municipal de Augusto de Lima 

Jacson Antunes Almeida Machado Associação 

Arnaldo Alves da Silva Filho Prefeitura Augusto de Lima 

João Carlos B. Borges Prefeitura Augusto de Lima 

Amanda de Amorim Alves CBH Rio das Velhas 

Derza Costa Nogueira CBH Rio das Velhas 



Izabella Resende CBH Rio das Velhas 

Pauta: 1. Eleição do SCBH Rio Curimataí.

2. Eleição dos conselheiros composição do SCBH Rio Curimataí, mandato 2014 – 2016.

Gravação Resumo dos assuntos tratados 

1. Orientações para processo eleitoral.

00:00:00 - 
01:05:45 

Derza Nogueira – Equipe de mobilização do CBH Rio das velhas agradece a presença de 
todos e solicita que se apresentem. Decorrida apresentação individual dos presentes, Izabella 
Resende – E.M. CBH Rio das Velhas e em seguida, faz apresentação sobre a eleição, do 
papel dos conselheiros, o funcionamento do CBH Rio das Velhas e o que se espera da 
rearticulação SCBH Rio Curimataí. 

2. Eleição da  composição do SCBH Rio Curimataí, mandato 2014 – 2016.

00:00:00 - 
01:26:25 

Inicia-se o processo eleitoral dividido os representantes das  entidades em ocupar as vagas 
no SCBH Rio Curimataí por segmentos. Os partícipes são agrupados segundo o segmento ao 
qual representam, a saber, usuários de água, poder púbico e sociedade civil. Neste contexto, 
ficou definida a seguinte composição: Coordenador Geral: Rodrigo César – Sec. De Meio 
Ambiente do Municipio de Buenopolis; Coordenador de Usuários:  Katia C. de Souza - 
STRBSFeAL; Coordenador Sociedade Civil: Hermes Carneiro – Associação. Títulares: 
Sociedade Cívil: Associação Comunitária do Municipio de Joaquim Felicio – Jerson Pereira; 
Asociação de Produtores Rurais do Municipio de Augusto de Lima – Hermes Carneiro de 
Santana; Conselho de Desenvolvimento Comunitário do Salobro – Cleiton Antônio Fernandes 
Viveiros; PACE – Renata Luciana Santana. Usuários de Água: Produtor rural – Edmundo de 
Menezes Machado; CDCVTC – João Gomes; Colonia Mararazo – Doramar Lopes Viana; 
STRBSFEAL – Kátia Cristina de Souza. Poder Público:Prefeitura de Joaquim Felicio – Hugo 
lana Filho; Prefeitura de Buenopolis – Rodrigo César; Prefeitura de Augusto de Lima – 
Arnaldo Alves da Silva Filho; Parque estadual da Serra do Cabral.Suplentes: Sociedade 
Cívil: Associação comunitária Brejo da Aldeia – Rosa Lúcia; Associação Artesões Mãos de 
Ouro – Vilma Pereira; Conselho Desenvolvimento Comunitário Salabro – Daniela Viveiros; 
PACE – Suzana Cristina. Usuários de Água: CDCBR – Adailton Borges Leal; APR – Augusto 
de Lima – Paulo Caetano Pereira; CDCCNSCCB – Elpídio Fernandes da Silva  ; COPASA 
Poder Público:Secretaria Educação Municipio de Joaquim Felicio – Juarez Gramaceno; 
Departamento de Cultura e turismo- Bruno Gilscem; Camara Municipal – Franz Martins; 
Parque Estadual IEF – Hugo Guimarães. 

Responsável pelo registro: Derza Costa Nogueira – Equipe de Mobilização do CBH Rio das 
Velhas 



   REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH CURIMATAI-Setembro 2014 

Reunião n° 001 Próxima reunião: 002 

Data: 26/09/2014 Data: 31/10/2014 

Horário: 9h00min Horário 9h00min 

Local: Municipio de Augusto de Lima Local: Municipio de Joaquim Felicio 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Hugo Lana Filho Titular Pref. Joaquim Felício 

Juarez A. Gramado Suplente Prefeitura Joaquim Felicio 

Rodrigo Cesar  Costa Titular Prefeitura de Buenopolis 

Bruno Guiscem Suplente Departamento de Cultura e Turismo 

Arnaldo Alves da Silva Titular Prefeitura Augusto de Lima 

Franz Wesbleys Martins Suplente Camara Municipal de Augusto de Lima 

Edmundo de Menezas Machado Titular Fazenda do Cercado 

Hugo César Soares Guimaraes Suplente Parque Estadual Serra do Cabral 
Adailton Borges Leal Suplente CDCBR 

Doramar Lopes Viana Titular Assoc. Comum Matarazo 

Paulo Caetano Pereira Titular APR Augusto de Lima  

Hermes Carneiro Santana Titular Assoc. Produtores Aug de Lima 

Daniela Viveiros Suplente Cons. Desenvolvimento 

Joemilson Monte Alto  Convidado Diretoria de Meio Ambiente 

Saturnino Gonçalves Convidado F. Varzea do Meio 

Ana Claudia F. Teixeira Convidado Pref. Buenopolis 

Vera Vania Maciel Convidado 

Everaldo Vasconcelos Convidado CMDRS 

Cassimiro  Convidado 

Antonio Alves Convidado Assoc. Alto Mangabeiras 

Antonio Teixeira Convidado 

Vicente de Paula Lajes Convidado 

Jose Antonio da Silva Convidado 

Luis Convidado Saquinho 

Wilson Bisto Convidado 

Vinicius da Costa Convidado Produtor Rural 

Jose Pereira da Silva Neto Convidado 

Adriano Moreira Convidado 

Marcos Vinicius Pereira Pacheco Convidada Escola Est. Afonso Soares 

Eliane Ribeiro Convidada 

Kellen Nayani Martins de Vasconcelos Convidada E.E Afonso Pena 

Adelson de Jesus Convidado 

Humberto Leite Duarte Convidado Produtor Rural 

Izidoro de Souza e Silva Convidado Produtor Rural 

Luciana Pereira de Souza convidada Assoc. 



Josiane Cássia De Souza Convidada Esc.Est, Afonso Soares 

Ana Luisa Silva Convidada Esc. Est.Afonso Soares 

Bárbara Gabriele Silva Convidada Esc. Estadual Afonso Soares 

Regina Lucia Silva Convidada F. Malhada Alta 

Rosangela Souza Convidada F. Malhada Alta 

Marcela Guimarães Sampaio Convidada Emater-MG 

Manoel Souza Filho Convidado 

Doramar Lopes Viana Convidada Assoc. Com. Rural 

Luis Zamir Convidada Colonia Matarazzo 

Joao Pereira da Silva Neto Convidado 

Valmir Valter Junior  Convidado Engenheiro Agron 

Maria Aparecida Moura de Souza Convidado Sindicato 

Antonio  Costa de Avila Convidado Vereador 

Arnaldo Alves da Silva Filho Convidado 

Mariana Antunes Pimenta Convidada SEMAD 

Dafne Santana Convidada Escola E. Afonso Soares de Freitas 

Cássia Menezes da Silva Convidada Câmara 

Roberto da Silva Murta Convidado Func. Público 

Flávia Aparecida Viana Santos Convidada Secretaria da Associação de Teixeiras 

Antônio Augusto Convidada Câmara Municipal 

Geysane Vasconcelos Nadu Convidada Secretaria de M. Cultura e Turismo 

Ailton Carneiro Convidado Assoc. Sumidouro 

Reinaldo Teixeira de Toledo Junior Convidado Assoc. Comunitária do Mangal e produtor Rural 

Miriam Lúcia Ferreira dos Santos Convidada Conselho Comunitário S. Pública 

Izabel Gonçalves Nogueira Convidada CBH Rio das Velhas-Eq. Mob 

Kátia Cristina de Souza  Convidada Sind. Trabalhadores Rurais Buenópolis 

Elio Domingos Neto Convidado CBH Rio das Velhas-Equi. Mob 

Amanda de Amorim Alves Convidada CBH Rio das Velhas-Equip.Mob 

Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Jarbas Jorge de Alcântara Titular Parque Estadual Serra do Cabral 

Joao Sebastião Gomes Titular CDCVTC 

Cleiton Antonio Fernandes Viveiros Titular Assoc. Desenv. Salobro 

Suplente Copasa 

Katia Cristina de Souza Titular STRBFEAL 

Elpidio Fernandes Silva Suplente CDCCNSCCB 

Vilma Pereira Fagundes Suplente Assoc. Artesões Mãos de Ouro 

Gerson Pereira Titular Assoc. Produtores Rurais 

Rosa Lucia Magalhaes de Souza Suplente Cons. Com. Brejo da Aldeia 

Renata Luciana Santana Titular PACE 

Euzana Cristina de Moura Suplente PACE 

Pauta: 1.0 - Aprovação da ata reunião processo eleitoral realizada 07/08/2014. 
2.0 - Informes gerais: Palavra aberta. 

3.0 - Capacitação CAR – Cadastro Ambiental Rural; Corpo técnico do IEF; 



3.1 - CAR – Cadastro Ambiental Rural – Definição, como é feito, suas implicações; 

3.2 - Legislação aplicável ao CAR (lei nº 12651/2012, Lei Estadual nº 20922/2013, Decreto nº 7830/2012, IN MMA nº 
02/2014. Entre outras). 

3.3 - Sistema de Cadastro Ambiental Rural de Minas Gerais – SICARMG – acesso, preenchimento e orientações. 

4.0 - Encaminhamentos e encerramento  

Gravação Assunto Discutido Encaminhamento Responsável 

1.0-Aprovação da Ata: 

Não ocorreu, será realizada na próxima reunião. Leitura e aprovação da ata da 
reunião ordinária de setembro na 
reunião de 31 de outubro de 2014 

Membros do subcomitê 

2.0 - Informes gerais: Palavra aberta 

2min 40 seg- 

11min 56 seg 

Elio Domingos Neto- Equipe de Mobilização CBH Rio 
das Velhas explica de forma objetiva a função do 
Comitê CBH Rio das Velhas e do Sucomitê Rio 
Curimataí e justifica a ausência de Derza Nogueira, 
membro da equipe de mobilização do CBH Rio das 
Velhas.  

Rodrigo Cesar Costa coordenador geral do SCBH 
Curimataí, explica que fora eleito coordenador geral no 
processo eleitoral da reunião anterior. Informa que na 
época do processo representava a Prefeitura Municipal 
de Buenópolis, mas informou que atualmente não faz 
parte do corpo técnico da prefeitura, pois se desligou e 
que no momento está atuando fornecendo assistência 
técnica a produtores rurais em outra instituição. Informa 
que será ponto de pauta para a próxima reunião a 
definição da nova coordenação geral do subcomitê e a 
modalidade de participação do Sr. Rodrigo. 

Hermes Caneiro-Associação de Produtores de Augusto 
de Lima, solicita que na próxima reunião todos os 
presentes possam participar e informa da necessidade 
de se dialogar sobre as ações do Subcomitê e formular 
um plano de ação para a prática do Subcomitê. 

Elio Domingos Neto informa que a próxima reunião 
ordinária do Subcomitê Curimataí será realizada em 
Joaquim Felício no dia 31 de outubro de 2014 e 
solicitou a Hugo Lana-Prefeitura de Joaquim Felício 
que reserve o local para a sua ocorrência. Hugo Lana 
afirma que a próxima reunião poderá ser realizada na 
prefeitura de Joaquim Felício. 

É solicitado ao subcomitê que seja pautada em 
reunião com os prefeitos dos três municípios (Joaquim 
Felicio, Buenópolis e Augusto de Lima) a discussão 
sobre a questão do maquinário e das barraginhas. Élio 
Domingos sugere que se paute essa questão para a 
reunião do dia 31 de outubro e informa sobre a 
possibilidade de mobilização junto aos prefeitos para 
participarem dessa discussão.  

Definir a nova coordenação 
doSubcomitê; 

Definir a participação do Rodrigo 
César no  subcomitê. 

Mobilizar os participantes para a 
próxima reunião ordinária. Propor 
um plano de ação para o 
Subcomitê 

Reservar local para a realização 
da reunião do Subcomitê do dia 
31/10/14 em Joaquim Felício.   

Enviar convocação e mobilizar 
prefeitos dos municípios de 
Augusto de Lima, Buenópolis  e 
Joaquim Felício a participarem da 
reunião ordinária do SCBH 
Curimataí no dia 31/10/2014 para 
discutirem com os membros 
conselheiros sobre a questão de 
construção de barraginhas na 
região do SCBH Curimataí. 

Conselheiros do 
Subcomitê 

Equipe de Mobilização-
CBH Rio das Velhas e 
Membros do 
Subcomitê. 

Hugo Lana-Prefeitura 
de Joaquim Felício 

Elio Domingos-Equipe 
Mobilização CBH Rio 
das Velhas 

3.0 - Capacitação CAR – Cadastro Ambiental Rural; Corpo técnico do IEF; 

3.1 - CAR – Cadastro Ambiental Rural – Definição, como é feito, suas implicações; 

3.3 - Sistema de Cadastro Ambiental Rural de Minas Gerais – SICARMG – acesso, preenchimento e orientações. 

11min58 seg- 

Mariana Pimenta- SEMAD se apresenta como membro 
do corpo técnico da SEMAD e informa sobre a 
implementação do CAR em maio e como se 
desenvolveu essa implantação. Informa, também , 

x x 



2h 26 min sobre o prazo para o cadastramento, até maio de 2015, 
podendo ser prorrogado. Explica  que a apresentação 
feita não se trata de um treinamento específico, porém, 
um momento para sanar dúvidas referentes ao 
funcionamento, regras e leis aplicáveis ao CAR. 
Mariana conversa com membros e convidados do 
SCBH Curimataí de maneira igual, com finalidade de 
repassar informações específicas ao processo de 
cadastro. Mariana demonstrou de forma prática como 
se desenvolve o preenchimento do cadastro no 
sistema, através de navegação online e apresentação 
de slides mas salienta que caso alguém tenha interesse 
em realizar o  treinamento propriamente dito, será 
necessário procurar apoio da SEMAD. Informa a todos 
sobre a obrigatoriedade dos proprietários rurais que 
possuem imóveis rurais da realização do cadastro. 
Explica que a finalidade do cadastro é de integrar as 
informações ambientais das propriedades e 
regularização das áreas e que o cadastro é gratuito e 
de natureza declaratória.  

4.0 - Encaminhamentos e encerramento 

Leitura e aprovação da ata da reunião ordinária de setembro na reunião de 31 de outubro de 2014. 

Definir a nova coordenação geral do Subcomitê; 

Definir a participação do Rodrigo César no  subcomitê; 

Mobilizar os participantes para a próxima reunião ordinária. 

Propor um plano de ação para o Subcomitê. 

Reservar local para a realização da reunião do Subcomitê do dia 31/10/14 em Joaquim Felício.   

Mobilizar os prefeitos dos municípios de Augusto de Lima, Buenópolis  e Joaquim Felício para a reunião ordinária do SCBH Curimataí 
no dia 31/10/2014, para discutirem com os membros conselheiros sobre a questão de barraginhas no subcomitê. 

Responsável pelo 
registro: 

Amanda Amorim- Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas. 



SCBH RIBEIRÃO JEQUITIBÁ 



 

 

 SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO JEQUITIBÁ 
SCBH Ribeirão Jequitibá 
(Vinculado ao CBH-Velhas) 

 

Ofício n° 03/2014  

Sete Lagoas, 17 de Julho de 2014. 

 

Ref.: Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão Jequitibá 

 

Prezado(a) Senhor(a), 

 

Em continuidade as atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica Ribeirão Jequitibá, convocamos 

para a reunião ordinária, a ser realizada no dia 24 de julho de 2014 (quinta feira), às 9 horas, na 

Coordenação de Pesquisa e Extensão da UNIFEMM (COPPEX), localizada na Av. Marechal 

Castelo Branco, 2765 - Santo Antônio, Sete Lagoas. 

Pauta: 

1. 9h às 09h10: Aprovação da ata da última reunião ordinária (27/05/2014); 

2. 9h10 às 9h20: Informes 

 Elaboração dos Planos Municipais de Saneamento Básico nos municípios da bacia do Ribeirão 

Jequitibá (Funilândia, Jequitibá, Prudente de Morais e Sete Lagoas); 

 Proposta de parceria CBH Rio das Velhas e UNIFEM; 

3. 9h20 às 9h40: Parceria entre AMBEV e WWF; 

4. 9h40 às 10h10: Organização da Visita Técnica e Seminário do SCBH Ribeirão Jequitibá; 

5. 10h10 às 11h: Apresentação sobre Projeto Hidroambiental da bacia do Ribeirão Jequitibá e 

deliberação do CBH Rio das Velhas sobre o acompanhamento de projetos e planos – Equipe de 

Mobilização; 

6. 11h às 11h20: Propostas e encaminhamentos. 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença poderão ser feitas pelos 

dos telefones (31) 3222-8350, ou por meio dos endereços eletrônicos 

 izabella.resende@cbhvelhas.org.br. 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

Atenciosamente, 

 

Lairson Couto 

Coordenador do SCBH Ribeirão Jequitibá 

 

 

mailto:izabella.resende@cbhvelhas.org.br






 



 



 

REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Ribeirão Jequitibá 
 
Reunião n° 002/2014 Próxima reunião: 003/2014 
Data: 24/07/2014 Data: 30/08/2014 
Horário: 09h00 Horário 09h00 
Local: UNIFEM - Sete 

Lagoas 
Local: UNIFEM – Sete Lagoas 

 
Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Aline Biscegli Lopes Titular AMBEV 
Érika Carvalho Titular EMATER Sete Lagoas 
Guilherme Dias de Freitas Titular Estância Sejour 
Eloise Guimarães Suplente Secretaria de Educação de Sete Lagoas 
Lairson Couto Titular Centro Universitário de Sete Lagoas - UNIFEM 
Lúcia Soares Batista Suplente Associação Comunitária do Jardim Arizona 
Marinalva Woods Pedrosa Titular EPAMIG 
Lidiane Carvalho de Campos Titular Instituto Municipal de Meio Ambiente e Cultura 

- IMMAC 
Amanda L.R. Lara Lopes Suplente Brennand Cimentos 
Brenda Suellen Marques de Souza Suplente AMBEV 
Mariana Costa Titular Secretaria de Meio Ambiente de Prudente de 

Morais 
José Diniz Costa Titular ASCOSAV 
Élio Domingos Neto Convidado Equipe de Mobilização CBH rio das Velhas 
Izabella Resende  Convidado Equipe de Mobilização CBH rio das Velhas 
Sabrina Cordeiro de Macedo Porto Convidado Brennand Cimentos 
Robson Dias Machado Júnior Convidado Sec. Meio Ambientede Jequitibá 
Orlando Altíssimo Silva Convidado ASCOSAV 
Lúcia Soares Batista Convidado Ass. Comunitária Jardim Arizona 
Marília Queiroz de Resende Convidado UNIFEMM 
Celenia Tavares Gonçalves Convidado Câmara Municipal  
Entidades ausentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Carlos Henrique de Sena Suplente Biocenose 
Amanda Lara Lopes Suplente Brennand Cimentos 
Flávia Lima Suplente Faculdade Santo Agostinho 
Camila Titular Sec. Meio Ambiente de Funilândia 
Paulo Ricardo S. Gobbo Titular Brennand Cimentos 
Samira Gabriela de Almeida Araujo Suplente Secretaria de Meio Ambiente de Prudente de 

Morais 
Walter José Rodrigues Matragolo Suplente Embrapa 
 



Pauta: 1. Aprovação da ata da última reunião ordinária (27/05/2014); 

2. Informes; 

3. Parceria entre AMBEV e WWF; 

4. Organização da Visita Técnica e Seminário do SCBH Ribeirão Jequitibá; 

5. Apresentação sobre Projeto Hidroambiental da bacia do Ribeirão Jequitibá e 

deliberação do CBH Rio das Velhas sobre o acompanhamento de projetos e planos – 

Equipe de Mobilização (http://www.cbhvelhas.org.br/index.php/projeto-subcomite-

ribeirao-jequitiba.html); 

6. Propostas e encaminhamentos. 

 
Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 
1. Aprovação da ata da última reunião ordinária (27/05/2014) 
20:08 – 28:23 
 

A aprovação da ata não é realizada no início da 
reunião, ficando como segundo ponto de pauta. 
Izabella Resende faz a leitura da minuta de ata 
que é aprovada pelos conselheiros. 

X X 

2. Informes  
00:00- 20:07 
 

O coordenador geral do SCBH Ribeirão 
Jequitibá, Sr. Lairson, informa que o SAAE Sete 
Lagoas anunciou a construção da ETE com R$ 
70,00 milhões originados do Programa de 
Aceleração do Crescimento (PAC). Relata 
também sobre a organização de um curso de 
Gestão Territorial, utilizando os instrumentos: 
Indicadores de Sustentabilidade em 
Agroecosistemas (ISA), Cadastro Ambiental 
Rural (CAR) e o Zoneamento Ambiental e 
Produtivo (ZAP), uma parceria entre UNIFEMM, 
Universidade de Viçosa, Emater e Embrapa, que 
acontecerá provavelmente em modalidade EAD. 
Anuncia que a reitoria da UNIFEMM quer 
transformar a bacia hidrográfica do Ribeirão 
Jequitibá em laboratório vivo para ações da 
Universidade. Informa sobre o Congresso de 
Engenharia que acontecerá na 1ª semana do 
mês de setembro. Sobre a “Semana da Água”, 
em março de 2015, diz que pretende programar 
até o mês de novembro, com diversas parcerias, 
dentre elas, o SCBH Ribeirão Jequitibá e CBH 
Rio das Velhas. Izabela Resende relata que no 
dia 26 de Junho foi realizada uma reunião entre 
Prof. Lairson, diretoria do CBH Rio das Velhas, 
reitoria da UNIFEMM, Emater e Secretaria de 
Agricultuira de MG, em que foi pensado na 
proposta da bacia do Ribeirão Jequitibá ser 
modelo de implementação do ZAP. Nesse 
sentido, foi solicitado que essas informações 
sejam discutidas também pela Câmara Técnica 
de Planejamento, Projetos e Controle (CTPC).  

Solicitar apresentação na 
reunião ordinária do SCBH 
Ribeirão Jequitibá sobre o 
Zoneamento Ambiental e 
Produtivo (ZAP) para se 
obter maiores 
esclarecimentos. 
 
 

Izabela Resende 

3. Parceria entre AMBEV e WWF 
34:43 – 52:00 Aline Lopes, representante da AMBEV, esclarece 

que a parceria entre AMBEV e WWF ainda não 
foi concretizada. Lairson Couto sugere que se 
faça uma reunião específica ou um grupo de 
trabalho direcionado para pautar este tema. O 
conselheiro Guilherme  Freitas sugere que 
Izabella envie para a Aline a planilha em que  o 

- Agendar reunião 
específica para este ponto 
de pauta 
 
 
- Enviar planilha do SCBH 
Jequitibá para Aline Lopes 

Lairson Couto 
 
 
 
 
Izabella Resende 
 

http://www.cbhvelhas.org.br/index.php/projeto-subcomite-ribeirao-jequitiba.html
http://www.cbhvelhas.org.br/index.php/projeto-subcomite-ribeirao-jequitiba.html


Subcomitê iniciou um trabalho de sistematização 
das ações na bacia do Ribeirão Jequitibá. Aline 
explica que a proposta do projeto é de 
construção de um grande diagnóstico e posterior 
execução de ações definidas por este, por meio 
de parcerias com outras empresas, poder público 
e etc. Esclarece que este modelo está nos 
mesmos moldes do projeto já foi executado para 
a bacia hidrográfica do Paranoá, no Distrito 
Federal. Élio Domingos sugere que Aline 
disponibilize o trabalho já executado na região do 
Distrito Federal para conhecimento dos 
participantes do SCBH Ribeirão Jequitibá.  

 
- Disponibilização/envio do 
trabalho já desenvolvido na 
bacia do Paranoá. 

 
Aline Lopes 

4. 4. Organização da Visita Técnica e Seminário do SCBH Ribeirão Jequitibá 
52:01-1:49:00 Izabella Resende informa sobre as confirmações 

das entidades convidadas à ministrar palestras 
no Seminário e diz que apenas  não foi possível 
finalizar o contato com o CREA – MG. Ressalta 
sobre o objetivo do ponto de pauta, a saber, 
formalizar os detalhes de organização do 
Seminário, como finalizar a programação e 
parcerias para realização. Lairson sugere que o 
SAAE anuncie a construção da ETE, na 
oportunidade do Seminário. Élio Domingos indica 
que as prefeituras da bacia apresentem suas 
experiências na área de saneamento básico. Em 
seguida Izabella recomenda que a FUNASA 
apresente o que é o Plano Municipal de 
Saneamento Básico (PMSB) e que a ARSAE 
apresente sobre marco regulatório de 
Saneamento Básico. Lairson indica que se mude 
o título do painel de Esgotamento Sanitário para 
Plano Municipal de Saneamento Básico. Marília 
Queiroz, representante da UNIFEMM, 
recomenda que o Seminário seja realizado em 
período noturno, a fim de que haja maior 
participação do corpo discente desta 
universidade. Lairson diz que o n° mínimo de 
participantes seja alterado para 200 pessoas, 
pois, coma mudança de horário certamente 
ocorrerá maior adesão ao evento. Brenda, 
representante da AMBEV, explica que há 
possibilidade de fornecimento de lanche para o 
evento, desde que sejam oferecidos somente 
produtos fabricados pela empresa. Aline afirma 
sobre possibilidade de ônibus da AMBEV ser 
disponibilizado. Sobre o material de apoio, como 
convites e cartazes impressos, Izabella informa 
que será providenciado pelo CBH Rio das 
Velhas, mas chama atenção que o material 
depende da aprovação dos conselheiros, bem 
como do seu apoio para distribuição. Lairson 
assegura que o material confeccionado pode ser 
deixado na UNIFEMM, possibilitando aos demais 
conselheiros apanharem e contribuir para a 
distribuição. Lairson afirma que buscará junto à 
UNIFEMM ou Câmara de Veradores de Sete 
Lagoas um cerimonial para atender o Seminário. 
Sabrina Cordeiro, representante da Brennand 
Cimentos, informa que irá informar ao Paulo 
Gobbo sobre as demandas do evento. Define-se 
o horário entre 17:00 às 22:00 para a realização 
do Seminário no dia 26 de agosto. Sobre a visita 

 
- Fazer contato com CREA 
MG para participação no 
Seminário, como 
palestrante; 
 
 
- Convite às prefeituras, 
FUNASA, ARSAE e SAAE 
Sete Lagoas para 
participação no Seminário; 
 
- Verificar o fornecimento 
de lanche no dia do 
seminário; 
 
 
- Verificar transporte para 
participantes do Seminário; 
 
 
 
- Verificar o transporte para 
conselheiros do SCBH 
Jequitibá para visita 
técnica, saída de Sete 
Lagoas – MG. 
 
 
- Verificar elaboração de 
material informativo e de 
divulgação do Seminário. 
 
 
- Verificar disponibilidade 
Cerimonial; 
 
- Providenciar material 
para visita técnica; 
 
- Agendar reunião 
extraordinária para 
apresentar material 
informativa e finalizar a 
organização do evento. 

 
Izabella Resende 
 
 
 
 
 
Izabella Resende 
 
 
 
 
Brenda Souza 
 
 
 
 
Mariana Costa, 
Robson Dias 
Machado Júnior. 
 
 
Brenda Souza e 
Aline Lopes. 
 
 
 
 
 
Brennand 
Cimentos 
 
 
 
Lairson Couto 
 
 
Izabella Resende 
 
 
Lairson Couto 



técnica, define-se que será realizada na Estação 
de Tratamento de Água da AMBEV, no mesmo 
dia do Seminário,26 de Agosto, porém no 
período da manhã, com duração de 2 horas e 30 
minutos, direcionado apenas para os 
conselheiros. Os conselheiros acordaram de se 
encontrar às  8:00 horas da manhã em Sete 
Lagoas, no local conhecido como Casarão, para 
prosseguir para a visita técnica na AMBEV. 
Izabella informa que disponibilizará informações 
específicas sobre a visita técnica, mapa da bacia 
e pranchetas com canetas para anotações. Aline 
solicita a confirmação dos nomes e números dos 
calçados dos participantes. 

5. Apresentação sobre Projeto Hidroambiental da bacia do Ribeirão Jequitibá e deliberação do CBH Rio 
das Velhas sobre o acompanhamento de projetos e planos – Equipe de Mobilização  
1:49:01-
2:44:27 

Izabela Resende apresenta histórico de 
construção de projetos hidroambientais no CBH 
Rio das Velhas, incluindo o Projeto 
Hidroambiental   “Divulgação e utilização de 
técnicas agroecológicas e ambientais em 
propriedades rurais na Bacia Hidrográfica do 
Ribeirão Jequitibá”. Explica que projetos foram 
aprovados em plenário pelo CBH Rio das Velhas 
para serem viabilizados pela AGB Peixe Vivo. 
Informa que a presidência do CBH Rio das 
Velhas deseja se reunir com a AMBEV para ter 
conhecimento das ações que pretendem 
desenvolver na bacia, e ainda, com a 
coordenação do Subcomitê para alinhar as ações 
ocorrentes ou propostas, seja por instrumentos 
estatais de gestão (ISA, ZAP, etc), atuação 
AMBEV/WWF, e demais ações como UNIFEMM, 
etc.  

Solicitar a verificação da 
situação dos proprietários 
cadastrados no 
diagnóstico do Projeto 
Hidroambiental do SCBH 
Ribeirão Jequitibá. 

Izabella Resende 

6. Propostas e encaminhamentos. 
-   
Responsável pelo registro:  Élio Domingos – Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

SCBH RIBEIRÃO DA MATA 

  



 

SUBCOMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO DA MATA 
Capim Branco - Confins - Esmeraldas - Lagoa Santa - Matozinhos - Pedro Leopoldo - Ribeirão das Neves - São José da Lapa - Santa Luzia - Vespasiano 

Ofício 006-2014/SCBH-RIBEIRÃO DA MATA 

  Belo Horizonte, 23 de Julho de 2014. 

 
Ref.: 50ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão da Mata 
 
Prezado(a) Senhor(a), 
 
Em continuidade com as atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão da 
Mata para o ano de 2014, gostaríamos de convidá-lo (a) para a reunião ordinária que será 
realizada no dia 30 de Julho de 2014, no auditório da Prefeitura Municipal de Pedro 
Leopoldo, com início às 14h00min. 

Pauta: 

1.Recepção de Conselheiros e Convidados. 

2.  Aprovação da ata da 49ª reunião ordinária SCBH Ribeirão da Mata realizada no dia 
25/06/2014; 

3.Informes: 

3.1-Visita técnica Holcim 
3.2. Visita técnica do SCBH Carste ocorrida em 17 de julho de 2014; 
3.3. Contratação do Serviço de Comunicação do CBH Rio das Velhas; 
3.4. Minas Sustentável: A indústria na Meta 2014 -Sub-bacia Ribeirão da Mata – 
notícias 
 
4.0.  COPASA: Interceptação de rede de esgoto do município de Capim Branco para a ETE-
Estação de Tratamento de Esgoto do município de Matozinhos – plano de ação para adesão 
à captação do esgoto domiciliar. 
5.0. Discussão sobre o continuidade Projeto Hidroambiental: “Valorização dos cursos d´água 
em áreas rurais da bacia do Ribeirão da Mata; 
5,1. Apresentação do resumo do projeto e ações previstas 
5.2. Debate sobre expectativas e novos rumos 
5.3. Formação de parcerias – Empresas – Municípios – Emater e IEF. 
5.4. Vespasiano – diagnóstico de nascentes  necessitadas de recuperação 
6.0. Encaminhamentos e encerramento. 
Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 
poderão ser feitas através do telefone (31) 3222-8350, com Derza Nogueira ou por meio dos 
endereços eletrônicos amanda.amorim@cbhvelhas.org.br, 
derza.nogueira@cbhvelhas.org.br e cbhvelhas@cbhvelhas.org.br.  
 
Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 
 
Atenciosamente, 
 

José de Castro Procópio 
 

Coordenador Geral SCBH Ribeirão da Mata 
 

mailto:amanda.amorim@cbhvelhas.org.br
mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br
mailto:cbhvelhas@cbhvelhas.org.br


 

SUBCOMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO DA MATA 
Capim Branco - Confins - Esmeraldas - Lagoa Santa - Matozinhos - Pedro Leopoldo - Ribeirão das Neves - São José da Lapa - Santa Luzia - Vespasiano 

Ofício 007-2014/SCBH-RIBEIRÃO DA MATA 

  Belo Horizonte, 20 de Agosto de 2014. 

 
Ref.: 51ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão da Mata 
 
Prezado(a) Senhor(a), 
 
Em continuidade com as atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão da 
Mata para o ano de 2014, gostaríamos de convidá-lo (a) para a reunião ordinária que será 
realizada no dia 27 de agosto de 2014, na Câmara Municipal, av. Manoel Alves, Nº 16, 
Centro, Município de Matozinhos, com início às 14h00min. 

Pauta: 

1.Recepção de Conselheiros e Convidados. 

2.  Aprovação da ata da 50ª reunião ordinária SCBH Ribeirão da Mata realizada no dia 
30/07/2014; 

3.Informes: 

3.1. Projeto COPASA – Construção de elevatória córrego Bebedouro - divisão de execução 
metropolitana -  Lagoa Central; 
 
3.2. Minas Sustentável: A indústria na Meta 2014 -Sub-bacia Ribeirão da Mata –  
apresentação na reunião ordinária agendada para o dia 24/09/2014; 
 
3.3. COPASA: Convenio de interceptação de rede de esgoto do município de Confins;  
 
4.0. Apresentação Lei Municipal de Meio Ambiente Município de Matozinhos – Roberto 
Emilio Mendes 
 
5.0. Oficio a CTPC referente viabilização de parcerias para execução do projeto 
hidroambiental da bacia do Ribeirão da Mata. 
  
6.0. Encaminhamentos e encerramento. 
 
Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 
poderão ser feitas através do telefone (31) 3222-8350, com Derza Nogueira ou por meio dos 
endereços eletrônicos amanda.amorim@cbhvelhas.org.br, 
derza.nogueira@cbhvelhas.org.br e cbhvelhas@cbhvelhas.org.br.  
 
Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 
 
Atenciosamente, 
 

José de Castro Procópio 
 

Coordenador Geral SCBH Ribeirão da Mata 
 

mailto:amanda.amorim@cbhvelhas.org.br
mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br
mailto:cbhvelhas@cbhvelhas.org.br


 

SUBCOMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO DA MATA 
Capim Branco - Confins - Esmeraldas - Lagoa Santa - Matozinhos - Pedro Leopoldo - Ribeirão das Neves - São José da Lapa - Santa Luzia - Vespasiano 

Ofício 009-2014/SCBH-RIBEIRÃO DA MATA 

  Belo Horizonte, 17 de setembro de 2014. 

 
Ref.: 52ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão da Mata 
 
Prezado(a) Senhor(a), 
 
Em continuidade com as atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão da 
Mata para o ano de 2014, gostaríamos de convidá-lo (a) para a reunião ordinária que será 
realizada no dia 24 de setembro de 2014, no Auditório da Prefeitura Municipal de Pedro 
Leopoldo, com início às 14h00.   

Pauta: 

1.  Recepção de Conselheiros e Convidados. 

2.  Aprovação da ata da 51ª reunião ordinária SCBH Ribeirão da Mata realizada no dia 
27/08/2014; 

3. Informes: 

3.1. Início das atividades dos serviços de comunicação para o CBH Rio das Velhas; 
 
3.2. Renovação do contrato da Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas;  
 
4.0. Apresentação do Status do programa Minas Sustentável: A indústria na Meta 2014 -
Sub-bacia Ribeirão da Mata- FIEMG. 
 
5.0. Leitura e discussão do ofício encaminhado à CTPC (Câmara Técnica de Planejamento, 
Projeto e Controle) referente à viabilização de parcerias para execução do projeto 
hidroambiental da bacia do Ribeirão da Mata. 
  
6.0. Encaminhamentos e encerramento. 
 
Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 
poderão ser feitas através do telefone (31) 3222-8350, com Derza Nogueira ou por meio dos 
endereços eletrônicos amanda.amorim@cbhvelhas.org.br, 
derza.nogueira@cbhvelhas.org.br e cbhvelhas@cbhvelhas.org.br.  
 
Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 
 
Atenciosamente, 
 

José de Castro Procópio 
 

Coordenador Geral SCBH Ribeirão da Mata 
 

mailto:amanda.amorim@cbhvelhas.org.br
mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br
mailto:cbhvelhas@cbhvelhas.org.br














SCBH RIBEIRÃO ONÇA 



 

 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
DO RIBEIRÃO DO ONÇA  

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

 
Ofício n. 04/2014-SCBH-ONÇA  

  Belo Horizonte, 16 de julho de 2014. 

 

Ref.: Reunião Ordinária Subcomitê Ribeirão Onça  

Prezado (a) senhor (a),  

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão Onça – 

SCBH Ribeirão Onça convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 22 de julho (terça feira), 

às 14 horas, à Rua Queluzita, nº 45, bairro São Paulo, na Regional Nordeste da Prefeitura Municipal de Belo 

Horizonte.  

 

Pauta: 

1) 14h00 às 14h10: Aprovação da pauta;  

2) 14h10 às 14h20: Aprovação da ata da última reunião (20/05/2014);  

4) 14h20 às 14h30: Encaminhamentos da reunião anterior; 

3) 14h30 às 15h: Informes: 

 Oficio de resposta ao Ministério Público: Tupi Mirante; 

 Projeto de Revitalização Córrego Fazenda Velha - Tamboril; 

 Nascentes no bairro Goiânia – Movimento Reage Goiânia. 

4) 15h às 15h20: Presença dos conselheiros nas Reuniões Ordinárias do SCBH Onça; 

5) 15h20 às 16h: O histórico da elaboração dos Projetos Hidroambientais no CBH Rio das Velhas; 

6) 16h às 16h10: Grupos de Trabalho; 

7) 16h10 às 16h40: Visita Técnica ao Ribeirão Onça – desdobramentos da apresentação na Plenária do CBH 

Rio das Velhas sobre a  Situação do esgotamento sanitário na bacia hidrográfica do Ribeirão Onça; 

8) 16h40 às 17h: Propostas e encaminhamentos. 

 

A confirmação de sua presença ou representante e quaisquer informações complementares poderão ser 

feitas através dos telefones (31) 3222-8350, ou por meio do endereço eletrônico 

izabella.resende@cbhvelhas.org.br. 

 

OBS.: Anexo as deliberações normativas pertinentes aos assuntos a serem tratados. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

Atenciosamente, 

 

 

Carla Wstane 

mailto:izabella.resende@cbhvelhas.org.br


 

 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
DO RIBEIRÃO DO ONÇA  

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

 

Ofício n. 05/2014  

  Belo Horizonte, 12 de agosto de 2014. 

Ref.: Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão Onça  

Prezado (a) senhor (a),  

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão Onça – 

SCBH Ribeirão Onça, convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 19 de agosto (terça 

feira), às 14 horas, na Regional Nordeste da Prefeitura Municipal de Belo Horizonte, Rua Queluzita, nº 

45, bairro São Paulo.  

Pauta: 

1) 14h00 às 14h10: Aprovação da ata da última reunião;  

2) 14h10 às 14h30: Implantação de rede coletora de esgoto – Bairro Colorado e Morada Nova (Contagem); 

3) 14h30 às 14h50: Parque do Brejinho; 

4) 14h50 às 15h10: Visita à região do baixo Ribeirão Onça; 

5) 15h10 às 15h30: Planejamento SCBH Ribeirão Onça; 

6) 15h30 às 15h40: Informes: 

- Evento Pampulha Viva (Setembro/2014); 

7) 15h40 às 16h: Propostas e encaminhamentos. 

 

A confirmação de sua presença ou representante e quaisquer informações complementares poderão ser 

feitas através dos telefones (31) 3222-8350, ou por meio do endereço eletrônico 

izabella.resende@cbhvelhas.org.br . 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

Atenciosamente, 

Carla Wstane 

Coordenadora Geral 

mailto:izabella.resende@cbhvelhas.org.br


SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
DO RIBEIRÃO DO ONÇA  

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

Ofício n. 06/2014 

  Belo Horizonte, 10 de setembro de 2014. 

Ref.: Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão Onça 

Prezado (a) senhor (a), 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão Onça – 

SCBH Ribeirão Onça, convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 16 de setembro (terça 

feira), às 14 horas, na Regional Nordeste da Prefeitura Municipal de Belo Horizonte, Rua Queluzita, nº 

45, bairro São Paulo.  

Pauta: 

1. 14h às 14h30 - Informes:

1.1. Audiência Pública – Núcleo Brejinho;

1.2. Participação no Programa “Pampulha Viva”;

1.3. Esclarecimentos sobre a rede coletora de esgoto no Bairro Colorado e Morada Nova

(Contagem); 

1.4. Continuidade das ações referente ao Parque Goiânia;  

1.5. Última reunião do Movimento “Deixem o Onça Beber Água Limpa” – continuidade das ações 

para implantação do Parque Ciliar no Ribeirão Onça; 

2. 14h30 às 14h40 - Aprovação da ata de 19/08/2014 (favor realizar leitura prévia);

3. 14h40 às 16h - Planejamento Subcomitê Ribeirão Onça – Agenda de reuniões e ações.

A confirmação de sua presença ou representante e quaisquer informações complementares poderão ser 

feitas através dos telefones (31) 3222-8350, ou por meio do endereço eletrônico 

izabella.resende@cbhvelhas.org.br . 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

Atenciosamente, 

Carla Wstane 

Coordenadora Geral 

mailto:izabella.resende@cbhvelhas.org.br












 







 



 



                                                   
 

REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião com a COPASA 
 
Reunião n° 01 Próxima 

reunião: 
- 

Data: 14/07/2014 Data: - 
Horário: 15h30 Horário - 
Local: COPASA  Local: - 
 
Entidades presentes:  
Nomes: Entidade:                                                                                     
Marcus Vinícius Polignano Presidente CBH Rio das Velhas 
Matheus Valle ARSAE / CBH Rio das Velhas 
Carla Wstane Coordenadora Geral do SCBH Ribeirão Onça 
Izabella Resende Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 
Itamar Santos de Paula COMUPRA / SCBH Ribeirão Onça 
Edmar Martins Cabral COMUPRA 
José Liberato de Sá PBH Regional Nordeste / SCBH Ribeirão Onça 
Weber Coutinho Prefeitura de Belo Horizonte / CBH Rio das Velhas 
Lucas Milani Santiago PBH / Gerência de Projetos Urbanos Especiais 
Valter Vilela COPASA e CBH Rio das Velhas 
Eneida Magalhães COPASA 
Marluce Nogueira Quaresma COPASA / SCBH Onça 
Valéria Caldas Barbosa COPASA / CBH Rio das Velhas 
Eugênio Silva Copasa 
 
Entidades ausentes: 
Nome: Entidade: 
Ricardo Simões Presidente - Copasa 
 
Gravação Resumo dos assuntos tratados 
 
00:00 – 1:48:14 A sra. Eneida Magalhães inicia a reunião e justifica a ausência do Diretor Presidente da 

COPASA, sr. Ricardo Simões, pois o mesmo se reunia ao horário desta reunião com  o 
prefeito do município de Pará de Minas. Em seguida faz-se apresentação de todos os 
presentes à reunião. Valter Vilela faz uma apresentação em nome da COPASA com intuito de 
apresentar a situação de esgotamento sanitário na bacia hidrográfica do Ribeirão Onça. O Sr. 
Valter afirma que no município de Belo Horizonte há, atualmente,  95% esgoto coletado e 
90,2% do esgoto tratado e ETE’s com eficiência média de 90% de remoção de DBO. No 
município de Contagem, segundo Valter Vilela, há 84% de esgoto coletado, 89% de esgoto 
tratado e os mesmos 90% de eficiência em remoção de DBO. Em seguida, são apresentados 
dados de esgoto tratado na RMBH, sendo 83% tratados no final de 2013 contra 1% no ano de 
1999 e, praticamente 90% tratados ao final do ano de 2014. Marcus Vinicíus Polignano afirma 
que o Ribeirão Onça é o maior poluidor do Rio das Velhas atualmente, por conta do esgoto 
não coletado e não tratado. Eneida Magalhães explica que, na verdade, o motivo seria o 
esgoto coletado mas não tratado. Marcus Polignano afirma que ocorrem as duas situações, 
por conta de esgotos não interceptados. Itamar Santos pergunta sobre interceptação de 
esgotos e sobre os chamados factíveis. Eneida Magalhães explica que os factíveis se referem 
à situações onde há rede de esgoto na rua e o morador não liga seu esgoto à esta rede. 
Itamar Santos questiona sobre interceptores factíveis, onde os próprios interceptores jogam o 

 



esgoto diretamente na calha do curso d’água. Eneida Magalhães afirma que na margem 
esquerda do Ribeirão Onça há um projeto de R$ 17 milhões para reconstrução de 
interceptores de esgoto junto com o parque linear. Itamar Santos solicita que se faça uma 
leitura correta para verificarem que não é apenas na margem esquerda do Ribeirão Onça que 
há problemas com interceptores. Marcus Vinicius Polignano afirma que desde o começo da 
discussão relativa à bacia hidrográfica do Ribeirão Onça no CBH Rio das Velhas, percebeu-se 
que havia uma falta de convergência entre COPASA e Prefeitura de Belo Horizonte. Desta 
forma o CBH Rio das Velhas se propôs, através da presente reunião, construir uma agenda 
comum entre os entes. Valter Vilela fala sobre as dificuldades da COPASA em dois sentidos, 
obras na bacia do Ribeirão Onça, onde a prefeitura não tem recursos para fazer urbanização 
e, em outro sentido, a demora no licenciamento ambiental. José Liberato explica sobre a 
escala de abordagem do problema, alertando que representa a Regional Nordeste da PBH e 
busca o bem comum para a cidade, mas gostaria de que fosse estabelecida uma agenda, um 
diálogo mais direcionado sobre a região do baixo Onça. Segundo Eneida Magalhães, a 
proposta da COPASA é que haja melhora significativa no Ribeirão Onça em dois anos, 
principalmente se houver obras no Córrego Gorduras. Ainda afirma que conhece a situação 
insalubre próximo ao túnel do Gorduras e que a obra de interceptação no local foi licenciada, 
mas não foi concluída devido à insalubridade local que impediu os trabalhadores de 
permanecer no recinto. Sobre os factíveis, Eneida afirma que a prefeitura de Belo Horizonte 
foi a única que se propôs a aplicar multa para quem tivesse rede de esgoto disponível e não 
fizesse sua ligação, contudo, o retorno foi muito pequeno. Itamar questiona sobre o motivo de 
os interceptores não funcionarem. Alguns presentes discordam de seu questionamento e, em 
seguida, o Sr. José Liberato sugere que se faça uma visita à campo. Eneida sugere que se 
agende a vistoria de forma conjunta e depois que se faça nova reunião para que a COPASA 
possa responder ao levantamento feito durante a vistoria. Em seguida, a sra. Eneida 
Magalhães ainda solicita à prefeitura que facilite o trabalho da COPASA nos 170 metros da 
interligação do túnel do Gorduras. Carla Wstane afirma que pode ser porta voz deste pedido 
no COMAM. Marcus Vinicius Polignano sugere que seja feito um trabalho em conjunto na 
bacia hidrográfica do baixo Ribeirão Onça para identificar e mapear os pontos críticos, os 
pontos em que há problemas. Carla Wstane pede que seja assegurada a formação de um 
grupo de trabalho para mitigação destes problemas. Polignano sugere à COPASA que seja 
feito investimento em mídia e propaganda para informar sobre os esforços feitos para 
melhoria da bacia hidrográfica do Ribeirão Onça. Em comum acordo, os participantes definem 
a visita técnica para o dia 6 de agosto de 2014, no período da manhã. Eneida Magalhães 
solicita que após a vistoria seja agendada uma nova reunião com a COPASA.  
 

Responsável pelo registro:  Izabella Resende e Élio Domingos – Equipe de Mobilização do CBH 
Rio das Velhas 

 



 
                                         

REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Ribeirão Onça 
 

Reunião n° 004/2014 Próxima reunião: 003/2014 
Data: 22/07/2014 Data: 19/08/2014 
Horário: 14h00 Horário 14h 
Local: Secretaria de Administração 

Regional Municipal Nordeste 
Local: Secretaria de Administração Regional 

Municipal Nordeste 
 
Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Marluce Nogueira Quaresma Titular Copasa / BH 
Daniel Sergio de Jesus Titular Copasa / Contagem 
Paulo Vicente Rodrigues Titular Indústria de Refrigerantes Mate Couro S. A. 
Carla Wstane de Souza Titular UNI BH 
Maria Luisa Lelis Moreira Titular COMUPRA 
Ildéia Otoni Ribeiro Titular Moviento Reage Goiânia 
Carlos Alberto Ferreira da Silva Titular Associação do Bairro Colorado – Contagem 
Dalva Maria Lara Corrêa Dias Suplente Núcleo Integrado Cascatinha 
Artur Celso Filho Suplente Consórcio de Recuperação da Lagoa da 

Pampulha 
Andreza Bueno Suplente Associação Mineira de Eng. Ambiental 
Laura Vasconcelos Oliveira Titular UFMG 
José Liberato de Sá Moraes Titular Secretaria de Administração Regional Nordeste 
Rui Lara de Assis Titular Gerência Regional de Licenciamento 

Urbanístico Venda Nova 
Flávia Cerávolo Silva Suplente Secretaria de Administração Regional 

Municipal Pampulha 
Gisele Cristina Gomes Liodoro Convidada COPASA / Contagem 
Francisco Oliveira Convidado  
Joao Paulo Campos Convidado  
Itamar de Paula Convidado COMUPRA 
José Rodrigues Convidado  
Lorena Anahi Convidada REDE 
Entidades ausentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Fernando Batista de Andrade Titular Horizonte Têxtil Ltda 
Vinícius Alexandre Barroso dos Santos Titular Shopping Estação BH 
Gina Mantila Titular CEASA 
Gaby Almeida Costa Suplente Copasa / Contagem 
Karinne de Matos Superbi Suplente Refrigerantes Minas Gerais – Ltda Coca Cola 
Luciana da Silva Gomes Titular Paróquia São Francisco Xavier 
Tarcísio Márcio Magalhães Pinheiro Titular Instituto Guaicuy SOS Rio das Velhas 
Sergio Myssior Suplente Instituto de Arquitetos do Brasil – IAB MG 
Lindaura Rosa dos Santos Suplente  



Maria José Zeferino Vieira Suplente Igreja Nossa Senhora da Paz 
Evayr Nunes Soalheiro Titular Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 

Contagem 
Jorge Martins Espechit Titular Fundação Zoobotânica 
Diogo Cesar Pereira Titular Superintetência de Limpeza Urbana – SLU 
Carlos Henrique Ramos Mello Filho Suplente Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 

Contagem 
Mônica de Oliveira Franco Latorre Suplente Secretaria de Administração Regional 

Municipal Nordeste 
Rosângela Durso Suplente Secretaria Municipal de Saúde de Belo 

Horizonte 
Leandro Martins Braga Suplente Secretaria de Administração Regional 

Municipal Norte 
 
Pauta:   

1) Aprovação da pauta;  
2) Aprovação da ata da última reunião;  
3) Informes 
    - Caso Tupi Mirante; 
    - Caso do Bairro Goiânia; 
4) Presença dos conselheiros nas Reuniões Ordinárias do SCBH Onça; 
5) Projetos Hidroambientais; 
6) Grupo de Trabalho; 
7) Visita Técnica ao Baixo Onça. 
 

 
Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 
1. Aprovação da pauta 
00:18:23-00:18:40 Os conselheiros aprovararam a pauta.  Conselheiros 

presentes. 
2. Aprovação da ata (reunião realizada em 20/05/2014) 
00:18:40-00:19:30 O documento foi aprovado pelos conselheiros presentes. 

 
Conselheiros 
Presentes 

Maria Luisa Lelis, solicita que seja enviado quais são as vagas 
disponíveis para as Câmaras Técnicas do CBH Rio das Velhas. 

Izabella Resende 

3. Informes 
00:19:30-00:46:09 Dalva Dias solicita que seja encaminhado o material, referente ao Evento 

“Pampulha Viva”, para todos os conselheiros do SCBH Ribeirão Onça. 
Izabella Resende sugere que seja agendado uma reunião para discutir 
como será realizada a oficina e demais formas de contribuição e parceria 
do CBH Rio das Velhas. 
 

Izabella Resende 
e Dalva Dias 

Ildéia Ribeiro, apresenta as fotos de uma nascente em situação de 
degradação, localizada na Rua Jovelino Lacerda (Rua Doze), onde seria 
localizado o Parque Goiânia. José Liberato, conselheiro do Subcomitê e 
representantes da Regional Nordeste/BH, irá na próxima semana até o 
local para participar da reunião junto à Fundação de Parques. 

Ildéia Ribeiro e 
José Liberato 

4. Presença dos conselheiros nas Reuniões Ordinárias do SCBH Onça 
00:46:09-01:29:13 Carla Wstane, cita a DN 02/2009 , que regulamenta os procedimentos 

para criação e o funcionamento de Subcomitês, onde ressalta o Art. 21: 
“Perderá a condição de membro do Subcomitê aquele que faltar a 3 (três) 
reuniões consecutivas no período de um ano, sem justificativa aceita pela 
reunião ordinárias ou extraordinárias, maioria dos membros presentes à 
reunião. 

Carla Wstane 

5. Projetos Hidroambientais 
01:29:13-01:47:43 Rodrigo Lemos, Secretário da Câmara Técnica de Planejamento, 

Projetos e Controle - CTPC, apresenta o histórico da construção dos 
Projetos Hidroambientais no CBH Rio das Velhas e os processos de 
discussão e contratação que os Subcomitês estão envolvidos. Carla 

Rodrigo Lemos 



Wstane chama atenção para essa discussão ter continuidade no 
Subcomitê a partir da perspectiva dos Movimentos que já realizam 
ações, como o “Pampulha Viva” e “Deixem o Onça Beber Água Limpa”. 
Rodrigo sugere que ao ser formado o grupo de trabalho do SCBH 
Ribeirão Onça para tal discussão, a CTPC seja convidada à participar. 

6. Grupo de Trabalho 
01:47:43-01:50:32 Carla Wstane sugere que com base nas informações da apresentação 

anterior, projetos hidroambientais, nas próximas reuniões sejam 
formados os grupos de trabalho. 

Carla Wstane 

7. Visita Técnica 
01:36:39-01:39:54 Itamar de Paula relata sobre o processo de articulação a partir do 6° 

“Deixem o Onça Beber Água Limpa”, que teve como tema “Nosso 
Esgoto: Para onde vai?”, no qual a discussão do novo acesso e a 
implantação do parque linear tiveram continuidade. Posteriormente 
houve a apresentação na Plenária do CBH Rio das Velhas, realizada no 
dia 04 de Junho, que evidenciou a situação do esgotamento Sanitário na 
Bacia do Ribeirão Onça. Foi encaminhado, nesta oportunidade, a criação 
de um grupo de trabalho para a discussão na região do baixo Onça, em 
que a 1° reunião foi realizada no dia 14 de julho. Para verificação da 
situação dos interceptore nas margens do Ribeirão Onça, foi agendada 
uma visita técnica para o dia 05 de agosto, com a presença da Copasa, 
CBH Rio das Velhas e Prefeitura de Belo Horizonte. Para organização 
desta visita, foi agendado uma pré visita ao local no dia 29 de julho, 
próxima semana, às 14 horas. 
 

Itamar de Paula e 
conselheiros do 
SCBH Ribeirão 
Onça. 

Responsável pelo 
registro:  

Izabella Resende- Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas. 

 



 
                                         

REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Ribeirão Onça 
 

Reunião n° 005/2014 Próxima reunião: 006/2014 
Data: 19/08/2014 Data: 16/09/2014 
Horário: 14h00 Horário 14h 
Local: Secretaria de Administração 

Regional Municipal Nordeste 
Local: Secretaria de Administração Regional 

Municipal Nordeste 
 
Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Marluce Nogueira Quaresma Titular Copasa / BH 
Mônica de Oliveira Franco Latorre Suplente Secretaria de Administração Regional 

Municipal Nordeste 
Paulo Vicente Rodrigues Titular Indústria de Refrigerantes Mate Couro S. A. 
Carla Wstane de Souza Titular UNI BH 
Maria Luisa Lelis Moreira Titular COMUPRA 
Ildéia Otoni Ribeiro Titular Moviento Reage Goiânia 
Lindaura Rosa dos Santos Suplente ASSUFEMG 
Dalva Maria Lara Corrêa Dias Suplente Núcleo Integrado Cascatinha 
Fernando Batista de Andrade Titular Horizonte Têxtil Ltda 
Carlos Henrique Ramos Mello Filho Suplente Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 

Contagem 
José Liberato de Sá Moraes Titular Secretaria de Administração Regional Nordeste 
Rui Lara de Assis Titular Gerência Regional de Licenciamento 

Urbanístico Venda Nova 
Flávia Cerávolo Silva Suplente Secretaria de Administração Regional 

Municipal Pampulha 
Rosângela Durso Suplente Secretaria Municipal de Saúde de Belo 

Horizonte 
Humberto Corrêa Dias Convidado Núcleo Brejinho 
Gisele Cristina Gomes Tedoro Convidada COPASA 
Otavio Augusto de Andrade Convidado COPASA 
Osmar Ramos Convidado E. M. Professora Eleonora Pieruccetti 
Paulo Afonso Convidado Projeto Manuelzã0 
Entidades ausentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Laura Vasconcelos Oliveira Titular UFMG 
Carlos Alberto Ferreira da Silva Titular Associação do Bairro Colorado – Contagem 
Vinícius Alexandre Barroso dos Santos Titular Shopping Estação BH 
Daniel Sergio de Jesus Titular Copasa / Contagem 
Andreza Bueno Suplente Associação Mineira de Eng. Ambiental 
Gina Mantila Titular CEASA 
Gaby Almeida Costa Suplente Copasa / Contagem 
Karinne de Matos Superbi Suplente Refrigerantes Minas Gerais – Ltda Coca Cola 
Luciana da Silva Gomes Titular Paróquia São Francisco Xavier 



Tarcísio Márcio Magalhães Pinheiro Titular Instituto Guaicuy SOS Rio das Velhas 
Sergio Myssior Suplente Instituto de Arquitetos do Brasil – IAB MG 
Artur Celso Filho Suplente Consórcio de Recuperação da Lagoa da 

Pampulha 
Maria José Zeferino Vieira Suplente Igreja Nossa Senhora da Paz 
Jorge Martins Espechit Titular Fundação Zoobotânica 
Diogo Cesar Pereira Titular Superintetência de Limpeza Urbana – SLU 
Leandro Martins Braga Suplente Secretaria de Administração Regional 

Municipal Norte 
Evayr Nunes Soalheiro Titular Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 

Contagem 
 
Pauta:   

1) Aprovação da ata da última reunião;  

2) Implantação de rede coletora de esgoto – Bairro Colorado e Morada Nova (Contagem); 

3) Parque do Brejinho; 

4) Visita à região do baixo Ribeirão Onça; 

5) Planejamento SCBH Ribeirão Onça; 

6) Informes: Evento Pampulha Viva (Setembro/2014); 

7) Propostas e encaminhamentos. 

 
 
Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 
1. Aprovação da ata (reunião realizada em 20/05/2014) 
00:00:00-00:11:26 O documento foi aprovado pelos 

conselheiros presentes. 
Informar o número de 
faltas dos conselheiros 
titulares que se 
ausentaram nas reuniões 
ordinárias e não foram 
substituídos pelos 
respectivos suplentes. 

Izabella Resende 

2. Implantação de rede coletora de esgoto – Bairro Colorado e Morada Nova (Contagem) 
00:11:26-00:28:38 Os conselheiros sugeriram que os técnicos da Copasa e Prefeitura de 

Contagem sejam convidados à participar da reunião ordinária do SCBH 
Ribeirão Onça, com objetivo de possibilitar, no primeiro momento, de 
obter informações sobre a intervenção em questão e ser avaliado, 
posteriormente, a necessidade de uma visita técnica. 

Carlos Henrique e 
Daniel Sergio. 

3. Parque do Brejinho 
00:28:38-01:10:30 Dalva Lara faz a apresentação sobre a atual 

situação do Parque do Brejinho, no qual 
afirma que foi conquistado por meio do 1° 
Orçamento Participativo Digital e 
posteriormente a área foi apenas cercada, 
há 8 anos, tornando-se um espaço 
degradado. Atualmente grande parte da 
área está desmatada, em função das obras 
de implantação da bacia de detenção de 
cheias do Córrego São Francisco. Informa 
que foi formado uma comissão de 
acompanhamento da obra e que já foram ao 
Conselho Municipal de Meio Ambiente de 
Belo Horizonte (COMAM) e ao Ministério 
Público. A população continua reinvidicando 
mais informações sobre o tamanho da área 
que irá ser destinada ao Parque e o acesso 
ao recurso que foi conquistado por meio do 

Solicitar à AGB Peixe Vivo 
assessoria jurídica para 
para elaboração de Moção, 
considerando:  
- definição de medidas 
compensatórias , em 
virtude do licenciamento da 
bacia de detenção de 
cheias do Córrego São 
Francisco; 
- Previsão de abertura do 
Parque do Brejinho e 
direcionamento da verba 
para tal; 
- Inclusão, pela PBH, de 
duas áreas no território do 
Parque, sendo na Rua 
Estoril, esquina com rua 

Dalva Lara, 
Lindaura Santos e 
Izabella Resende. 
 
 



Orçamento Participativo. Evidencia ainda o 
lançamento de esgoto na área do Parque  e 
solicita  envolvimento da Copasa para 
discutir sobre o esgotamento sanitário na 
sub bacia do Córrego São Francisco. 

Boa Ventura (cabeceira do 
Brejo) e Rua Barão 
Nepomuceno (atrás da 
agência dos Correios); 
- Envolvimento da Copasa 
nas obras do Parque do 
Brejinho e da Bacia de 
Detenção de Cheias do 
Córrego São Francisco. 
Convidar para a Audiência 
Pública o Ministério Público 
e iniciar a organização de 
um documento com a 
copilação de todas as 
informações do processo. 

Dalva Lara e 
Lindaura Santos. 

4. Visita à região do baixo Ribeirão Onça 
01:10:30-01:32:56 Izabella Resende apresenta a estrutura do 

relatório da visita técnica realizada no dia 04 
de julho na região do baixo Ribeirão Onça e 
afirma que irá encaminhar à todos os 
conselheiros para a leitura e aprovação. 

Contribuir para que o 
relatório se torne um 
documento mais  
contundente, evidenciando 
a gravidade das questões 
apresentadas. 

Conselheiros 
presentes na visita 
técnica. 

Solicitar reunião com o 
Prefeito de Belo Horizonte, 
ressaltando a gravidade 
dos problemas expostos 
no relatório e a 
importância do 
envolvimento direto dos 
órgãos responsáveis. 

Izabella Resende. 

5. Planejamento SCBH Ribeirão Onça 
01:32:56-01:36:11 Carla Wstane sugere que a apresentação 

seja realizada na próxima reunião ordinária, 
em virtude do tempo disponível no 
momento. Izabella entrega um roteiro de 
planejamento a ser discutido e uma enquete 
com três perguntas que dizem respeito à 
expectativa em relação do SCBH Ribeirão 
Onça. 

Ler o material entregue, 
responder as questões e 
apresentar proposições na 
próxima reunião ordinária. 

Conselheiros 
presentes. 

6. Informes: Evento Pampulha Viva (Setembro/2014) 
01:36:11-01:39:43 Dalva Lara convida os conselheiros do SCBH Ribeirão Onça para o 

evento realizado pelo Programa Pampulha Viva, no dia 20 de setembro 
(sábado), durante a manhã, no Marco Zero da Pampulha. Convida 
também o SCBH Ribeirão Onça para participar por meio de stand com 
material informativo do Subcomitê e divulgação do mesmo. 

Dalva Lara 

7. Propostas e encaminhamentos 
 Os encaminhamentos já foram definidos ao final da discussão de cada 

ponto de pauta.  
 

Responsável pelo 
registro:  

Izabella Resende- Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas. 

 



 
                                         

REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Ribeirão Onça 
 

Reunião n° 006/2014 Próxima reunião: 007/2014 
Data: 16/09/2014 Data: 21/10/2014 
Horário: 14h00 Horário 14h 
Local: Secretaria de Administração 

Regional Municipal Nordeste 
Local: Secretaria de Administração Regional 

Municipal Nordeste 
 
Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Diogo Cesar Pereira Titular Superintetência de Limpeza Urbana – SLU 
Mônica de Oliveira Franco Latorre Suplente Secretaria de Administração Regional 

Municipal Nordeste 
Maria José Zeferino Vieira Suplente Igreja Nossa Senhora da Paz 
Carla Wstane de Souza Titular UNI BH 
Maria Luisa Lelis Moreira Titular COMUPRA 
Ildéia Otoni Ribeiro Titular Moviento Reage Goiânia 
Dalva Maria Lara Corrêa Dias Suplente Núcleo Integrado Cascatinha 
Fernando Batista de Andrade Titular Horizonte Têxtil Ltda 
José Liberato de Sá Moraes Titular Secretaria de Administração Regional Nordeste 
Flávia Cerávolo Silva Suplente Secretaria de Administração Regional 

Municipal Pampulha 
Rosângela Durso Suplente Secretaria Municipal de Saúde de Belo 

Horizonte 
Laura Vasconcelos Oliveira Titular UFMG 
Carlos Alberto Ferreira da Silva Titular Associação do Bairro Colorado – Contagem 
Daniel Sergio de Jesus Titular Copasa / Contagem 
Gaby Almeida Costa Suplente Copasa / Contagem 
Artur Celso Filho Suplente Consórcio de Recuperação da Lagoa da 

Pampulha 
Otavio Andrade Convidado Copasa / DTCN 
Moisés da Silva Lima Convidado IEF – Parque Estadual Serra Verde 
Miguel F. C. Filho Convidado IEF – Parque Estadual Serra Verde 
Juliana Rosta Saraiva Convidada Assert / Copasa 
Nayara Letícia V. Rodrigues Convidada Assert / Copasa 
Jessica Convidada Assert / Copasa 
Vinícius Junio de Oliveira Convidado Assert / Copasa 
Angela Augusto Dias de Jesus Convidada Projeto Manuelzão 
Renato Mattareli Convidado SMGC / PBH 
Cândida Convidada Copasa / BH 
Entidades ausentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Carlos Henrique Ramos Mello Filho Suplente Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 

Contagem 
Marluce Nogueira Quaresma Titular Copasa / BH 



Lindaura Rosa dos Santos Suplente ASSUFEMG 
Rui Lara de Assis Titular  
Andreza Bueno Suplente Associação Mineira de Eng. Ambiental 
Gina Mantila Titular CEASA 
Vinícius Alexandre Barroso dos Santos Titular Shopping Estação BH 
Karinne de Matos Superbi Suplente Refrigerantes Minas Gerais – Ltda Coca Cola 
Luciana da Silva Gomes Titular Paróquia São Francisco Xavier 
Tarcísio Márcio Magalhães Pinheiro Titular Instituto Guaicuy SOS Rio das Velhas 
Sergio Myssior Suplente Instituto de Arquitetos do Brasil – IAB MG 
Paulo Vicente Rodrigues Titular Indústria de Refrigerantes Mate Couro S. A. 
Jorge Martins Espechit Titular Fundação Zoobotânica 
Leandro Martins Braga Suplente Secretaria de Administração Regional 

Municipal Norte 
Evayr Nunes Soalheiro Titular Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 

Contagem 
 
Pauta:   

1. Informes: 

1.1. Audiência Pública – Núcleo Brejinho; 

1.2. Participação no Programa “Pampulha Viva”; 

1.3. Esclarecimentos sobre a rede coletora de esgoto no Bairro Colorado e Morada Nova 

(Contagem); 

1.4. Continuidade das ações referente ao Parque Goiânia;  

1.5. Última reunião do Movimento “Deixem o Onça Beber Água Limpa” – continuidade das 

ações para implantação do Parque Ciliar no Ribeirão Onça; 

2. Aprovação da ata de 19/08/2014; 

3. Planejamento Subcomitê Ribeirão Onça – Agenda de reuniões e ações. 

 
Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 
1. Informes 
00:00:00-00:25:03 1.1. Audiência Pública – Núcleo Brejinho: 

Dalva informa que a audiência pública 
aconteceu no dia 04/09 às 20h e foi 
satisfatória. Carla afirma que neste 
momento foi declarada que a Prefeitura 
de Belo Horizonte (PBH) irá custear as 
obras do Parque do Brejinho. Renato 
fala que a incorporação das áreas ao 
Parque será definida por meio do 
Orçamento Participativo. Dalva dá 
prosseguimento aos informes de outras 
ações relacionada e relata que no dia 
08/09 o Ministério Público visitou a área 
do Parque e avisa que amanhã, dia 
17/09 à noite, terá reunião do Núcleo 
Brejinho, no qual todas essas questões 
serão apresentadas com mais detalhes. 
Cândida informa sobre a reunião que 
aconteceu na Copasa no dia 15/09, para 
conversar sobre o esgotamento 
sanitário do Parque Brejinho, bacia do 
Córrego São Francisco. Relata que na 
reunião foi esclarecido que trata-se de 

  



uma solução a longo prazo, pois 
depende da desapropriação de imóveis 
pela PBH. Explica que a Copasa busca 
soluções alternativas, como o 
bombeamento do esgoto dos imóveis 
construídos em fundo de vale. Tais 
obras são executadas pela SUDECAP e 
acompanhadas pela Copasa,  por meio 
de um convênio entre a Copasa e a 
PBH. Após a conclusão desta obra, a 
manutenção das redes coletoras e a 
correção de lançamento de esgotos 
indevidos será realizada pelo Distrito 
Norte da Copasa. 

00:25:03-00:30:00 1.2. Participação no Programa “Pampulha 
Viva”: Laura Oliveira convida todos  a 
participar do evento que será realizado 
no próximo sábado, 20/09, de 9h às 
12h, no Marco Zero da Pampulha. 

Estar presente no stand do 
SCBH Ribeirão Onça.  

As conselheiras 
Gaby Almeida 
Costa, Maria Luisa 
Lelis e Carla 
Wstane estarão 
presente, além 
dos conselheiros 
envolvidos 
diretamente na 
organização. 

00:30:00-00:45:50 1.3. Esclarecimentos sobre a rede coletora 
de esgoto no Bairro Colorado e Morada 
Nova (Contagem): Daniel informa que 
no dia 08/08 a Copasa foi ao local, onde 
foi possível ter uma conversa sobre os 
problemas. Quanto ao ofício 
encaminhado pela Associação do Bairro 
Colorado, esclarece algumas questões: 
- Afirma que há aspectos da obra que 
são de responsabilidade da Copasa e 
outros da Prefeitura de Contagem. 
Informam que estão assumindo agora a 
mobilização social e pretendem levantar 
todas as informações relacionada para 
entrar em contato com a Prefeitura de 
Contagem; 
- Sobre o refluxo do esgoto, explica que 
ocorreu em função das obras de 
pavimentação que acabou entupindo a 
rede de esgoto. No momento assegura 
que não há ocorrência desta situação; 
-  Em relação as ligações  na rede  de 
esgoto no aglomerado Vila da Cruz, diz 
que as obras serão iniciadas amanhã, 
dia 17/09, com previsão de conclusão 
para 30 dias;  
- Quanto aos esgotos domiciliares 
lançados, como o caso das residências 
da Rua Hermes da Fonseca e Rua Dez, 
afirma ser necessário ser realizada uma 
obra de drenagem no local;   
Carlos Alberto solicita que todos esses 
esclarecimentos sejam oficializados pela 
Copasa, como resposta do ofício 
enviado pela Associação do Bairro 
Colorado.  

Enviar ofício à Prefeitura 
de Contagem, com cópia 
para a Copasa, solicitando 
respostas e 
esclarecimentos às 
questões que ainda não 
foram respondidas. 

Carlos Alberto 
Ferreira da Silva 
Gaby Almeida 
Costa, Daniel 
Sergio de Jesus e. 



00:45:50-00:55:30 1.4. Continuidade das ações referente ao 
Parque Goiânia: Ildéia informa após a 
reunião realizada no bairro Goiânia, foi 
providenciado a limpeza da área da 
nascente. Solicita que o SCBH Ribeirão 
Onça vá até o local para conhecer a 
área onde a nascente continua exposta, 
com risco de degradação. Carla diz que 
está organizando para novembro, junto 
aos alunos da UNI BH, uma visita 
técnica na bacia do Ribeirão Onça e 
propõe ser pensado a possibilidade de 
inserir essas áreas no roteiro. 
 

Considerar as demandas 
de visitas técnicas no 
Planejamento de 
atividades do SCBH 
Ribeirão Onça; 

Conselheiros do 
SCBH Ribeirão 
Onça. 

Contribuir para construção 
da visita a ser realizada 
junto aos alunos do UNI 
BH, pensando na inserção 
dessa área; 

Ildéia e Carla. 

Pensar a possibilidade de 
realizar multirão de limpeza 
no local, como uma 
proposta metodológica a 
ser considerada no 
Planejamento do SCBH 
Ribeirão Onça. 

José Liberato. 

Por meio da mobilização 
da SLU, realizar ações 
para que os moradores 
não joguem lixo nesta 
área. 

Diogo Cesar 
Pereira. 

00:55:30-01:00:00 1.5. Última reunião do Movimento “Deixem o 
Onça Beber Água Limpa” – continuidade 
das ações para implantação do Parque 
Ciliar no Ribeirão Onça: Maria Luisa 
informou que a Secretaria de 
Planejamento Urbano de Belo Horizonte 
participou da reunião e já havia proposto 
a realização de um Seminário para a 
contrução do Parque Ecológico da 
região do baixo Ribeirão Onça. Relata 
que foi formada uma Comissão para 
tratar do Seminário e convida os 
conselheiros presentes para participar 
da 1° reunião que será amanhã, dia 
17/09, pela manhã no COMUPRA. 

Participação na reunião da 
Comissão para realização 
do Seminário de 
construção do Parque 
Ecológico da região do 
baixo Onça. 

Maria Luisa e 
Carla. 

Pensar na temática 
“Parques Urbanos” para 
ser inserido no 
Planejamento do SCBH 
Ribeirão Onça. 

Conselheiros do 
SCBH Ribeirão 
Onça. 

2. Aprovação da ata de reunião ordinária (19/08/2014) 
01:00:00-01:04:47 A presente ata foi enviado junto à 

convocação. Em função do tempo 
disponível para as discussões, não 
foi possível haver a leitura do 
documento. 
 

Enviar sugestões referentes à 
minuta da ata de reunião realizada 
no dia 19/08 por e-mail, até o dia 
23/09.Caso nenhum conselheiro se 
manifeste, o documento  será 
considerado aprovado. 

Conselheiros do 
SCBH Ribeirão 
Onça. 

Realizar a leitura prévia das 
próximas atas e, caso necessário, 
apresentar as considerações por e-
mail com antecedência. Assim na 
reunião ordinária será aprovado o 
documento com todas as alterações 
já sugeridas. 
Confirmar, ou não, por e-mail, a 
presença na reunião ordinária, com 
objetivo de possibilitar mais 
dinamismo no trabalho. 

3. Planejamento Subcomitê Ribeirão Onça – Agenda de reuniões e ações 



01:04:47-02:02:00 Carla realiza uma apresentação  e explica 
cada etapa da elaboração do Planejamento 
do SCBH Ribeirão Onça. Os conselheiros 
definem as seguintes temáticas prioritárias 
para iniciar o trabalho: 1) conhecimento in 
loco da bacia do Ribeirão Onça 
(diagnóstico); 2) áreas de proteção 
ambiental / incentivo à serviços ambientais; 
3) esgotamento sanitário; 4) resíduos 
sólidos; 5) mobilização dos usuários de 
água da bacia; 6) formação e atualização de 
conhecimentos específicos direcionados aos 
conselheiros (as). As duas próximas 
reuniões ordinárias serão para dar 
continuidade ao Planejamento. Na 1° 
reunião os conselheiros irão se dividir por 
tema prioritário, formando grupos de 
trabalho e construir uma proposta de 
objetivo, ações, responsáveis e prazos, para 
cada prioridade. Na 2° reunião as propostas 
serão definidas por todos os conselheiros e 
será finalizado um cronograma de 
atividades. 

Elaborar e enviar por e-
mail propostas de  
objetivos e ações 
referentes à cada tema 
prioritário definido, 
considerando uma 
construção de um 
cronograma de atividades 
viável, no qual seja 
possível o envolvimento 
direto de todos os 
conselheiros. 

Conselheiros do 
CBH Ribeirão 
Onça. 

Elaborar e enviar as 
respostas da enquete 
entregue em reunião 
ordinária e enviada por e-
mail. 

Propostas e encaminhamentos 
02:02:00-02:14:00 Moisés e Miguel relatam sobre o esgoto 

domiciliar lançado na Unidade de 
Conservação Ambiental do Parque Serra 
Verde e solicitam uma visita in loco do 
SCBH Ribeirão Onça para averiguar a 
situação e discutir possíveis 
encaminhamentos. 

Informar a Copasa o 
despejo de esgoto na 
Unidade de Conservação 
Ambiental. 

Cândida. 

Considerar esta demanda 
no Planejamento, por da 
prioridade já definida de se 
conhecer a bacia 
hidrográfica promovendo 
visitas de campo. 

Conselheiros do 
SCBH Ribeirão 
Onça. 

Responsável pelo 
registro:  

Izabella Resende- Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas. 

 



SCBH RIO PARAÚNA 



Ofício n. 02/2014-SCBH - RIO PARAÚNA 

Gouveia, 03 de setembro de 2014. 

Ref.: Reunião Ordinária do Subcomitê Rio Paraúna 

Prezados (as) Conselheiros (as), 

Em continuidade as atividades do Subcomitê do Rio Paraúna, convocamos para a Reunião Ordinária a 

ser realizada no dia 09 de agosto de 2014 na sede do SCBH Paraúna, município de Gouveia, 

Alameda Souza Lima, em frente ao prédio da Prefeitura Municipal, início às 09:00 horas. 

Pauta: 

1) 09:00 às 09:15   – Abertura da reunião;

2) 09:15 às 09:30 – Leitura e aprovação da ata da reunião realizada em 12 de agosto de
2014;

3) 09:30 às 09:50 – Informes;

- Encaminhamentos do Projeto Hidroambiental

- Status do Plano Diretor (documentos disponíveis na aba 'arquivos' no seguinte link:
http://cbhvelhas.org.br/planodiretor/ )

4) 09:50 às 10:30 – Proposta /Convite para curso sobre georreferenciamento e cartografia
da Bacia do Rio Paraúna;

5) 10:30 às 11:30 – Discussão sobre logística da Expedição Paraúna Set/2014;

6) 11:30 às 11:45 – Encaminhamentos finais  e encerramento da reunião.

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser feitas através do telefone (31) 3222.8350 e por meio dos endereços eletrônicos 

clarissa.dantas@cbhvelhas.org.br ou elio.cbhvelhas@gmail.com  

Atenciosamente, 

Alex Mendes Santos 

Coordenador Geral SCBH Rio Paraúna 

  SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
       DO RIO PARAÚNA  

(Vi      (Vinculado ao CBH-Velhas) 

http://cbhvelhas.org.br/planodiretor/
mailto:clarissa.dantas@cbhvelhas.org.br
mailto:elio.cbhvelhas@gmail.com


Ofício n. 01/2014-SCBH- RIO PARAÚNA 

Gouveia, 05 de agosto de 2014 

Ref.: Reunião Ordinária do Subcomitê Rio Paraúna 

Prezados(as) Conselheiros(as), 

Em continuidade as atividades do Subcomitê do Rio Paraúna, convocamos para a Reunião Ordinária a 

ser realizada no dia 12 de agosto de 2014 na sede do SCBH Paraúna, município de Gouveia, 

Alameda Souza Lima, em frente ao prédio da Prefeitura Municipal, início às 09:00 horas. 

Pauta: 

1) 08:30 às 08:45  – Abertura da reunião;

2) 08:45 às 09:00 – Leitura e aprovação da ata da reunião realizada em 21 de maio de
2014;

3) 09:00 às 09:15 – Do tempo - Rio Paraúna;

4) 09:15 às 09:45 – Retorno sobre reunião com o presidente do CBH Velhas;

5) 09:45 às 10:30 – Retorno sobre enquete realizada pelos conselheiros do Subcomitê;

6) 10:30 às 11:30 – Definição do plano de ações para agosto a dezembro de 2014 –
(Baseadas nas respostas da enquete).

7) 11:30 às 11:50 – Encaminhamentos finais

8) 11:50 – Encerramento da reunião.

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser feitas através do telefone (31) 3222.83.50, e por meio dos endereços eletrônicos 

clarissa.dantas@cbhvelhas.org.br ou elio.cbhvelhas@gmail.com  

Atenciosamente, 

Alex Mendes Santos 

Coordenador Geral SCBH Rio Paraúna 

  SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
       DO RIO PARAÚNA  

(Vi      (Vinculado ao CBH-Velhas) 

mailto:clarissa.dantas@cbhvelhas.org.br
mailto:elio.cbhvelhas@gmail.com








 









 



REGISTRO DE REUNIÃO  

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Rio Paraúna 
 
Reunião n° 001/2014 Próxima reunião: 002/2014 
Data: 12/08/2014 Data: 09/09/2014 
Horário: 08h30 Horário 09h00 
Local: Gouvêia Local: XXX 
 
Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Alex Mendes Santos Titular Caminhos da Serra 

Fernando Antônio Linhares Titular COOPITA 

Bethânia de Oliveira e Silva Titular Prefeitura Presidente Kubitschek 

Giordanni Oliveira Ottone Titular 
Ass. Comunitária Taperense Caminhos da 
Liberdade 

Cristiane Shirley de Oliveira Titular SARP 

Kátia Liliane Rosa Suplente Prefeitura Presidente Juscelino 

Josiane S. da Silva Convidada Sec Meio Ambiente de Gouvêia 

Amanaíra Miranda Convidada Caminhos da Serra 

Patrícia A. Malaquias Suplente Assuk 

Renato Júnior Constâncio Suplente CEMIG 

Élio Domingos Neto Convidado CBH Rio das Velhas 

Heloísa Helena Gonçalves Convidada Sec. Meio Ambiente 

Lourival de Almeida  Convidado   Vigilancia Ambiental 

Entidades ausentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Leandro Coura Melo Titular COPASA Pres. Juscelino 

Júnior César Andrade Titular Tracomal 

Francine Oliveira Titular Prefeitura Conceição do Mato Dentro 

Janaína Lúcia de Andrade Titular Prefeitura de Gouvêia 

Júnior Cézar A. Silva  Suplente Caminhos da Serra 

Lucivânia Silva Suplente Aspernasa 

João Marcelo da Silva Suplente Hidrotérmica 



Marcos Antônio da Silva Suplente Estamparia 

Fernanda de Melo Mota Suplente Prefeitura de Congonhas do Norte 

Elísio Geraldo Campos Suplente EMATER - Gouvêia 

 
Pauta: 1. Abertura da reunião; 

2. Retorno sobre reunião com Presidência do CBH Rio das Velhas; 

3. Retorno sobre enquetes; 

4. Definição de plano de ações para agosto à dezembro de 2014 (baseado nas 

enquetes); 

5. Aprovação da ata - reunião realizada no dia 21/05/2014; 

6. Encaminhamentos finais e encerramento. 

 
 Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 
1. Abertura da reunião; 

 
 

 

00:00:00 - 00:25:55 

Alex recebe os convidados e inicia a 
reunião. Élio Domingos justifica ausência 
dos senhores Marcos Antônio e Clarissa 
Dantas, informa sobre a contratação de 
equipe de comunicação pelo CBH Rio das 
Velhas e renovação do contrato da equipe 
de mobilização. Faz-se a apresentação de 
todos os presentes na reunião. Alex 
Mendes faz apresentação de fotos da 
Bacia Hidrográfica do Rio Paraúna. 

 
 
 

X 

 
 
 

X 

2. Retorno sobre reunião com Presidência do CBH Rio das Velhas; 
 
 

 

 

00:25:55 - 00:57:54 

Alex Santos informa aos presentes sobre a 
reunião com presidência do CBH Rio das 
Velhas em Belo Horizonte no dia XX. 
Informa que todas as destinações de 
recursos ao subcomitê devem passar por 
licitação e, ainda, que o projeto 
hidroambiental destinado ao subcomitê foi 
encaminhado para a AGB Peixe Vivo e 
tem a questão de assoreamento do rio 
Paraúna como principal foco de atuação. 
Élio Domingos informa que houve 
concensso para alteração dos dias das 
reuniões ordinárias do SCBH rio Paraúna, 
sendo que as reuniões serão realizadas às 
segundas terças-feiras de cada mês. Alex 
informa que o sr. Polignano informou que 
pode auxiliar o subcomitê em questões 
como combustível e envio de veículos 
para atividades do subcomitê. 

                                                                                                                                                                                                                                                                                  
Status do Plano Diretor 
da bacia hidrográfica do 
Rio das Velhas. 

Alex enviará os 
nomes de 
licenciados que têm 
ciência. 

 
Élio Domingos será 
responsável por 
repassar ao 
subcomitê o 
andamento e status 
do Plano Diretor de 
Recursos Hídricos 
da bacia hidrográfica 
do Rio das Velhas. 

3. Retorno sobre enquetes; 
 
 

 

00:57:55 - 01:30:18 

O coordenador geral Alex Santos inicia a 
discussão da definição do plano de ações 
do subcomitê com base nas respostas 
obtidas pelas enquetes. Os conselheiros 
presentes decidem por fazer uma pré-
expedição, somente para conselheiros, 
para conhecer a bacia hidrográfica do rio 
Paraúna desde a nascente à foz. Em 
seguida decide-se por fazer, também, uma 
expedição posterior aberta ao público. 

Levantamento de 
municípios da bacia que 
estão fazendo o Plano 
Municipal de 
Recuperação e 
Conservação da Mata 
Atlântica. 

Élio Domingos 



Definiu-se que a expedição pelo rio 
Paraúna deve ser feita até o fim do ano de 
2014, porém, não foi decidida a data 
exata. O coordenador geral Alex sugere 
que a expedição seja feita com base na 
disponibilidade das prefeituras, ou seja, 
disponibilidade de datas para receber a 
expedição, bem como disposição de 
contribuir com atividades culturais locais. 

4. Definição de plano de ações para agosto à dezembro de 2014 (baseado nas enquetes);  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
01:30:18 - 02:58:20 

O coordenador geral Alex Santos inicia a 
discussão da definição do plano de ações 
do subcomitê com base nas respostas 
obtidas pelas enquetes. Os conselheiros 
presentes decidem por fazer uma pré-
expedição, somente para conselheiros, a 
fim de conhecer a bacia hidrográfica do rio 
Paraúna desde a nascente à foz. Em 
seguida decide-se por fazer, também, uma 
expedição posterior, aberta ao público. 
Definiu-se que a expedição pelo rio 
Paraúna deve ser feita até o fim do ano de 
2014, porém, não foi decidida a data 
exata. O coordenador geral Alex sugere 
que a expedição seja feita com base na 
disponibilidade das prefeituras, ou seja, 
disponibilidade de datas para receber a 
expedição, bem como disposição de 
contribuir com atividades culturais locais. 

Pré-expedição pela bacia 
do rio Paraúna para 
conselheiros do SCBH 
nos dias 27 e 28 de 
setembro. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Elaboração de 
roteiro: Alex 
Mendes. 
Mobilização para 
pré-expedição, 
responsável: Élio 
Domingos. 
Transporte para 
participantes:Traco
mal e Alex. 
Alimentação para 
participantes: 
Renato Constâncio - 
CEMIG 

Expedição pela bacia 
hidrográfica do rio 
Paraúna. 

Conselheiros 
membros de 
prefeituras ficam 
responsáveis por 
averiguar possíveis 
datas para a 
expedição em seus 
municípios. 

5. Aprovação da ata - reunião realizada no dia 21/05/2014; 
02:58:20 - 03:03:15 Élio Domingos faz a leitura da ata da 

reunião de eleição do subcomitê, realizada 
em 21 de maio de 2014. Sem nenhuma 
alteração a ata foi aprovada. 

 
X 

 
X 

6. Encaminhamentos finais e encerramento. 
03:03:15 O coordenador geral agradece a presença 

de todos e finaliza a reunião 
Averiguar o andamento 
do Projeto 
Hidroambiental do SCBH 
Paraúna 

Conselheiros 
Fernando Linhares e 
Renato Constâncio. 

Responsável pelo registro:  Élio Domingos - Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 
 



REGISTRO DE REUNIÃO  

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Rio Paraúna 
 
Reunião n° 002/2014 Próxima reunião: 003/2014 
Data: 09/09/2014 Data: 25/10/2014 
Horário: 09h00 Horário 09h00 
Local: Sede SCBH Paraúna Local: XXX 
 
Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Alex Mendes Santos Titular Caminhos da Serra 

Clarissa B. Dantas Convidada CBH Rio das Velhas 

Devane Alves Ottone Ribas Convidada Hidrotérmica 

Élio Domingos Neto Convidado CBH Rio das Velhas 

Elísio Geraldo Campos Suplente EMATER - Gouvêia 

Fernando Antônio Linhares Titular COOPITA 

Ideania de Souza Convidada Coopita 

Ivanete Rodrigues da Silva Convidada Hidrotérmica 

Izabel Gonçalves Nogueira Convidada CBH Rio das Velhas 

Janaína Agde Convidado Pref. Municipal de Preseidente Kubitschek 

Josiene C. da Silva Convidada Secretária de Meio Ambiente de Gouveia 

Júnior César Andrade Titular Tracomal 

Marcos Antônio da Silva Suplente Estamparia 

Patrícia A. Malaquias Suplente Assuk 

Rodrigo de Bacco Salvador Convidado Hidrotérmica 

Entidades ausentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 

Bethânia de Oliveira e Silva Titular Prefeitura Presidente Kubitschek 

Cristiane Shirley de Oliveira Titular SARP 

Fernanda de Melo Mota Suplente Prefeitura de Congonhas do Norte 

Francine Oliveira Titular Prefeitura Conceição do Mato Dentro 

Giordanni Oliveira Ottone Titular 
Ass. Comunitária Taperense Caminhos da 
Liberdade 



Janaína Lúcia de Andrade Titular Prefeitura de Gouvêia 

João Marcelo da Silva Suplente Hidrotérmica 

Júnior Cézar A. Silva  Suplente Caminhos da Serra 

Kátia Liliane Rosa Suplente Prefeitura Presidente Juscelino 

Leandro Coura Melo Titular COPASA Pres. Juscelino 

Lucivânia Silva Suplente Aspernasa 

Renato Júnior Constâncio Suplente CEMIG 

 
Pauta: 1. Abertura da reunião; 

2.  Leitura e aprovação da ata da reunião realizada em 12 de agosto de 2014; 

3. Informes; 

- Encaminhamentos do Projeto Hidroambiental 

- Status do Plano Diretor (documentos disponíveis na aba 'arquivos' no seguinte 

link: http://cbhvelhas.org.br/planodiretor/ ); 

4. Proposta /Convite para curso sobre georreferenciamento e cartografia da Bacia do 

Rio Paraúna; 

5. Discussão sobre logística da Expedição Paraúna Set/2014; 

6. Encaminhamentos finais e encerramento da reunião. 

 
 Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 
1. Abertura da reunião; 

 
00:00:00 - 00:25:55 

  
 
 

X 

 
 
 

X 
2.  Leitura e aprovação da ata da reunião realizada em 12 de agosto de 2014 
 
00:25:55 - 00:57:54 

 . 
X 
 

 
X 

3.  Informes; 
 
 

 

00:57:55 - 01:30:18 

Considerações realizadas pelo Subcomitê 
foram encaminhadas à AGB Peixe Vivo 
para prosseguir nas próximas fases de 
contratação  
 
Elisio informou sobre liberação de um 
recurso para realização do projeto de 
construção de barraginhas, manutenção 
de estradas vicinais e cercamento de 
nascentes na região. Comentou que o 
projeto existe desde 2002. 
Comprometeu-se a localizar o projeto e 
encaminhar para que o Subcomitê possa 
acompanhar a execução do projeto; 
 
 

 
 

X 
 

 
Encaminhar o projeto 
mencionado para o 

Subcomitê  
 
 
 
 
 
 

 
Diálogo com a 

 
 

X 
 
 
 
 

Elísio 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://cbhvelhas.org.br/planodiretor/


Junior - TRACOMAL, informou sobre um 
projeto com barraginhas para contenção   
de sedimentos na área da empresa. Está 
em diálogo para realizar teste de 
utilização dos resíduos da mineração em 
trabalho de recuperação de voçorocas; 

 
Fernando informou sobre o trabalho da 
COOPITA, que a partir da sexta-feira dia 
12/09, passará a promover uma feira 
permanente, na entrada de Gouveia, 
com o objetivo de geração de renda para 
os cooperados, tendo como foco os 
turistas; 
 
 
Formação do GT para acompanhamento 
da atualização do PDRH Rio das Velhas, 
com o objetivo de avaliar no que tange a 
Bacia do Paraúna nesses documentos 
reflete a realidade e contempla o ponto 
de vista do Subcomitê e os estudos 
disponibilizados. Estão disponibilizados 
no site do CBH Rio das Velhas 
(www.cbhvelhas.org.br/planodiretor) na 
aba arquivos, 3 relatórios produtos: 
Relatório 02A DIAGNÓSTICO GERAL 
Revisão 01; Relatório 02B DIAGNÓSTICO 
ESPECÍFICO das UTES; Relatório 03 
ANÁLISE INTEGRADA E PROGNÓSTICO - 
GT: Renato Constâncio, Fernando 
Linhares e Junior Andrade(TRACOMAL). 

Caminhos da Serra a 
fim de realizar teste de 
utilização dos resíduos 
da mineração em 
trabalho de recuperação 
de voçorocas; 
 
 
 
 

 
X 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Formação do GT para 
acompanhamento da 
atualização do PDRH 

Rio das Velhas; 
 
 

 
 
 

Junior 
 
 
 
 
 

 
 
X 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
Renato Constâncio, 
Fernando Linhares 
e Junior 
Andrade(TRACOMA
L). 

4. Proposta /Convite para curso sobre georreferenciamento e cartografia da Bacia do Rio Paraúna  
 
 
01:30:18 - 02:58:20 

 Izabel Equipe CBH Velhas, apresentou 
sobre geoprocessamento e como essa 
ferramenta contribui 
para compreensão do espaço, 
localização e ferramenta de decisão na 
gestão. Decidiu-se que nas próximas 
reuniões do Subcomitê haverá sempre 
um momento de trita minutos, para 
aprofundamento dessa temática, a 
começar com as bases do PDRH, sendo 
o primeiro tema Unidades de 
Conservação.  Alex convidou os 
conselheiros e convidados do SCBH Rio 
Paraúna para Oficina de Geotecnologias 
no Paraúna (anexo proposta), a realizar-
se na 2ª quinzena de setembro. Os 
interessados favor manifestarem por 
meio do e-
mail agendabrunomendes@gmail.com.  
 

 
 
 
Apresentação das bases 
cartográficas das 
Unidades de 
Conservação 

 
 
 

Equipe de 
Mobilização CBH-

Velhas 

5. Discussão sobre logística da Expedição Paraúna Set/2014  

http://www.cbhvelhas.org.br/planodiretor
mailto:agendabrunomendes@gmail.com


02:58:20 - 03:03:15 Confirmou-se a proposta de realização de 
duas atividades de campo, sendo a 
primeira exclusiva para conselheiros, para 
reconhecimento. Definiu-se 
reagendamento da 1ª visita para o dia 
25/09, início às 7h em Gouveia, para a 
parte alta e média da bacia do Rio 
Paraúna, finalizando na PCH 
Paraúna/Cemig. O CBH Velhas 
disponibilizará o lanche e van. Alguns 
membros irão com carro próprio. Na 
próxima reunião será agendada a data de 
visita a porção baixa da bacia do Rio 
Paraúna. A segunda atividade de campo, 
de visita aos municípios em formato de 
expedição, dependerá da manifestação 
dos representantes desses, informando 
melhor data, modo e formato das 
atividades. Para iniciarem uma proposta 
de atividades nos municípios formou-se 
um GT composto por  Josiane, Devane, 
Elisio, Alex, e Ivanete. 
 

 
Disponibilização de 
transporte e lanche; 

 
 
 
 
 
 
 

Manifestação dos 
representantes dos 

Municípios informando 
data, modo e formato 

das atividades da 
expedição; 

 
Elaboração da proposta 

de atividades nos 
municípios; 

 
 

 
Equipe de 

Mobilização CBH-
Velhas; 

 
 
 
 
 
 

Representantes dos 
Municípios; 

 
 
 
 
 

Josiane, Devane, 
Elisio, Alex, e 

Ivanete; 
 

6. Encaminhamentos finais e encerramento. 
03:03:15 O coordenador geral agradece a presença 

de todos e finaliza a reunião 
  

Responsável pelo registro:  Politácito Santos - Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 
 



SCBH RIO TAQUARAÇU 



                                                                                           
   
Ofício n° 006/2014/SCBH RIO TAQUARAÇU 
  
Belo Horizonte, 01 de agosto de 2014.  
 
Ref.: 40ª Reunião ordinária do Subcomitê Rio Taquaraçu  
 
Prezado (a) Senhor (a),  
Em continuidade às atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio 
Taquaraçu para o ano de 2014, gostaríamos de convidá-lo (a) para a 40ª 

reunião ordinária que será realizada no dia 08 de agosto de 2014, no 

Município de Taquaraçu de Minas, Parque de Exposições, localizado na 
Rua Candido, Nº 182, centro, com início às 9h.  

 
Pauta.  
Recepção de Conselheiros e Convidados. 
1.0- Informes; 

1.1 - 79ª reunião ordinária do CBH rio das Velhas; 
1.2 - Entrega dos PMSB dos municípios da bacia do rio taquaraçu. 
1.3 - Oficio IGAM – Outorga coletiva de usuários bacia do Ribeiro Bonito; 
1.4 - Viabilidade renovação de parcerias para continuidade de produção de 
mudas Viveiro Langsdorff; 
1.5 - Desligamento do conselheiro Sr. Sebastião Albino (usuário) do SCBH 
rio taquaraçu; 

 
2.0 - Apresentação Status atualização Plano Diretor do município de Taquaraçu 
de Minas – Agencia Metropolitana/Plan H Arquitetura de Urbanismo; 
 
3.0 - Apresentação de Proposta para realização “Momento de Campo  -Projeto 
Hidroambiental Sub-bacia Rio Taquaraçu – Recomposição de Matas Ciliares 
Degradadas e Manutenção Florestal na Bacia do Rio Taquaraçu – GOS 
Florestal  
 
4.0- Adesão de novos produtores rurais-Projeto Hidroambiental Sub-bacia Rio 
Taquaraçu.” 
 

5.0. Encaminhamentos e encerramento  
 
Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 
representante poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222 8350, ou por 
meio do endereço eletrônico: derza.nogueira@cbhvelhas.org.br ou 
cbhvelhas@cbhvelhas.org.br.  
Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me.  
 

Atenciosamente, 
Ricardo Costa Carvalho 

Coordenador de usuários SCBH Rio Taquaraçu. 



 
 

Ofício n° 005/2014/SCBH RIO TAQUARAÇU 
 
  

Belo Horizonte, 14 de julho de 2014.  
 
Ref.: 39ª Reunião Extraordinária do Subcomitê Rio Taquaraçu  
 
Prezado (a) Senhor (a),  
 
Em continuidade às atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio 
Taquaraçu para o ano de 2014, gostaríamos de convidá-lo (a) para a 39º reunião 

extraordinária que será realizada no dia 18 de julho de 2014, no Município de 

Belo Horizonte, na Sede do CBH Rio das Velhas, localizado na Rua dos 
Carijós, Nº 150, 10º  andar, sala de reuniões, com início às 9h.  

 
Pauta.  
Recepção de Conselheiros e Convidados. 

  
1.0  - Apresentação do Estudo topográfico das áreas cadastradas dos 

proprietários rurais e definição das novas áreas-Projeto Hidroambiental “SCBH 
Rio Taquaraçu” – GOS Florestal 

 
2.0 -  Adesão de novos produtores rurais - Projeto Hidroambiental – “SCBH Rio 

Taquaraçu.”  
 

3.0 - Apresentação do status da mobilização nas escolas da bacia do Rio 
Taquaraçu; GOS Florestal 
 

  4.0-   Encaminhamentos e encerramento . 
 
 
OBS.: Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença 

ou representante poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222 8350, ou por 

meio do endereço eletrônico: 

 derza.nogueira@cbhvelhas.org.br ou cbhvelhas@cbhvelhas.org.br.  

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me.  

 
Atenciosamente,  
 

Ricardo Costa Carvalho 

Coordenador de Usuarios do SCBH Rio Taquaraçu 

mailto:cbhvelhas@cbhvelhas.org.br




 





Objeto:

Reunião n° Próxima reunião:

Data: Data:

Horário: Horário

Local: Local:

Representação:

Titular

Convidada

Convidado

Convidado

Titular

Titular

Titular

Gravação Responsável

Sebastião Everardo Baião Albino Produtor Rural

Walter Caetano 

Arcelor MitalEduardo Lopes

3. Apresentação do status da mobilização nas escolas da bacia do Rio Taquaraçu; GOS Florestal

Tarcísio de Paula Cardoso

4. Debates, encaminhamentos, outros

1. Apresentação do Estudo topográfico das áreas cadastradas dos proprietários rurais e definição das novas 

áreas-Projeto Hidroambiental “SCBH Rio Taquaraçu” – GOS Florestal

2. Adesão de novos produtores rurais - Projeto Hidroambiental – “SCBH Rio Taquaraçu.” 

Carmelita 

Ademir Martins Bento Macaca

Comunidade Novo Horizonte

 

1-Apresentação do Estudo topográfico das áreas cadastradas dos proprietários rurais e definição das novas áreas-

Projeto Hidroambiental “SCBH Rio Taquaraçu” – GOS Florestal

Encaminhamentos/OBSResumo dos assuntos tratados

                            REGISTRO DE REUNIÃO

40ª Reunião Ordinária

08 de agosto/2014

9h00

Pé de Urucum

José Carlos Pinto Pessoa Cidadão

Gos- Florestal

Fabiana Queiroga

Rose Myrian Alves Ferreira

Alessandro Vanini GOS- Florestal

Thiago Batista Campos

CBH Rio das Velhas-Equipe de Mobilização Derza Aparecida Costa Nogueira

Titular

Titular

convidado

Convidada

convidada

Taquaraçu de Minas

39º Reunião Ordinária

18/07/2014

9h00

Sede do CBH Rio das Velhas -

BH

Entidades presentes:

Hugo S. Correia

Matildes Lara

                                   Reunião Ordinária do SCBH Taquaraçu

Bruna Raquel Cruz Dir. Meio Amb do Mun. De Taquaraçu de Minas

Nomes: Entidade:

S.Mun de Meio Amb e Agricultura de Nova UniãoReginaldo Santos Lima

AGB-Peixe Vivo

Hamilton Nunes

Mariana Morales  

Titular 

Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Caeté

Copasa

Prefeitura de Taquaraçu de Minas-Mobilizadora

Entidades Ausentes

Ricardo Costa Carvalho

Titular

Titular

Sebastião Everardo Baião Albino Produtor Rural

Carlos Magalhães Assoc.Comunitária Roças Novas 

Titular

Titular

SAAE-Caeté

Sec.Mun. De Educação de Taquaraçu de MinasGisele Maria dos Santos

EBQ-Empresa Bras. De Quartzo

Titular

Titular 

Titular

Titular

suplente 

Acomchama

União Agrop. Ind.Comercio Import. Expor. Bebidas



04 min 46seg

2. Adesão de novos produtores rurais - Projeto Hidroambiental – “SCBH Rio Taquaraçu.” 

Sr Alessandro-GOS Florestal, informa sobre a realização

futura do dia de campo relacionado ao projeto

hidroambiental e solicita sugestões. Informa que foi

pensado em dois trabalhos a serem realizados, sendo um

a cultura do palmito,ou eucalipto que pode vir a gerar

renda , que poderá ocupar áreas como topo de morro,

onde há pastagem atualmente. Outra prospota seria o

manejo de floresta para uso múltiplo, com resultado

econômico. Derza Nogueira-CBH Velhas, sugere que a

GOS apresente o status do projeto. Comenta que acredita

que inserir culturas nos três municípios poderá ser

complexo, dessa forma, acredita que para isso, há a

necessidade de discutir sobre isso com os produtores e

EMATER e que com a apresentação do status do projeto,

poderia pensar na possibilidade. Alessandro-GOS informa

q a ideia surgiu com o diálogo entre a GOS com os

produtores rurais e com os técnicos da Emater. Em

relação à ocupação de áreas por florestas, sugere o

eucalipto. Derza solicita que a GOS informe na

apresentação, a quantidade de hectares das áreas a

serem recuperadas e dados sobre o cercamento, e

reposição e assim foi feito. Alessandro-GOS informa que

foram instalados os marcos geodésicos de cada

propriedade e que da demarcação prevista para 35

propriedades, foram demarcadas 34, sendo que a do Sr

Domingos não teve demarcação, pois foi necessário que

ele se desfizesse da propriedade, por motivos pessoais.

Informa que os 34 mapas relativos às áreas, incluindo

mapas de erosão de algumas propriedades, constam no

relatório disponibilizado no site do CBH Rio das Velhas.

Esses mapas foram apresentados. Sr. Thiago-AGB Peixe

Vivo informa que para o último relatório, foram solicitados

revisões pela GOS, mas que ainda não estavam

disponíveis. 



SCBH Rio

Taquaraçu e

Equipe de

Mobilização-

CBH Velhas

Derza Nogueira-CBH Rio das Velhas, informa que teve

como encamihamento na reunião passada, que o SR Hugo

Correia-Sec. Meio Ambiente Caeté realizasse uma

avaliação dos proprietários e se haveria a necessidade de

mais adesões no projeto de áreas de outros produtores e

que foi solicitado à Bruna-Taquaraçu, procurar saber se

em Córrego Furado haveria algum produtor interessado,

mas que já tem conhecimento de que Córrego Furado já

se encontra bem atendido e que seria interessante se

trabalhar com a recomposição da mata ciliar do Rio

Taquaraçu.Informa que são no total 133 hect a ser

recuperado no projeto, mas que poderiam estar sobrando

cerca de 15 hectares que poderão ser utlizados para

recuperação de novas propriedade, promovendo a adesão

a novas propriedades a serem recuperadas. De acordo

com Derza, há uma lista de espera de áreas em Nova

União de produtores interessados em aderir ao projeto.

Alessandro-GOS questiona sobre a distribuição do recurso

referente ao projeto, pois há produtores com áreas

grandes nos municípios De acordo com ele, priorizaria o

município de Nova União, pois beneficiaria um maior

número de proprietários, pois nos outros municípios, já

foram utilizados a verba. Como o recurso é pequeno, não

haveria como realizar a recuperação de todas as áreas,

mas é interessante que o projeto sirva de modelo para

prefeituras, órgãos públicos, etc. Hugo Correia informa o

interesse em aderir mais produtores de Caeté no projeto.

Em relação a Ribeiro Bonito, informa que há muitos

interessados. 

Derza Nogueira sugere a 

necessidade de se realizar uma  

reunião entre o SCBH Rio 

Taquaraçu e o DER, não temos 

informações sobre as 

condicionantes que não foram  

apresentadas ao SCBH rio 

taquaraçu

3. Apresentação do status da mobilização nas escolas da bacia do Rio Taquaraçu; GOS Florestal



01h 45min

Derza 

Nogueira-

Equipe de 

Mobilização

Responsável pelo registro: Amanda Amorim - E. M. do CBH Rio das Velhas

Rose Myrian Alves Ferreira-GOS Florestal, apresenta um 

resumo sobre o status da mobilização nas escolas da  

bacia referente ao projeto.São escolas públicas do ensino 

fundamental, sendo escolas rurais, mas algumas estão em 

áreas urbanas, As escolas estão localizadas nos 

municípios de Taquaraçu de Minas, Nova União e 

Caeté.Informa que foram realizados contatos com os 

Prefeitos do municípios e secretários de educação e para 

os diretores das escolas, sendo que em uma escola  ainda 

não foi feito contatos, que se localiza próximo ao Córrego 

Ribeirão. Cinxo escolas estão em processo de 

capacitação, e ainda falta iniciar o processo em 32 

escolas. São 39 educadores que foram contactados para o 

proccesso de capacitação.  Alessandro-GOS informa que 

o professor  encontra-se saturado de projetos e ainda 

tiveram como agravantes para o atraso da mobilização a 

realização da Copa. A diretriz a ser utilizada no processo, 

é que em vez de se levar o projeto para os professores, é 

levar os professores a criarem conteúdos em suas 

disciplinas com enfoque no projeto. Rose Myrian Alves 

Ferreira-GOS Florestal, informa  que será iniciado os 

contatos com os professores, sendo que ela frequenta a 

escola durante todo o dia para realizar esse contato, pois é 

necessário escolher um momento para isso, devido a alta 

atividade do professor. Informa que os contatos ainda não 

foram iniciados em algumas escolas, devido a problemas 

como ausência de professor, mudança da direção da 

escola, ocorrência da Copa, etc. O semestre foi 

tumultuado e de acordo com as direções das escolas, 

seria melhor que essa monilização tivesse início em 

agosto de 2014. Foi apresentado o projeto nas escolas, 

mas os contatos com os professores estão feitos em 

pequenos grupos ou de forma individual, devido a 

acessibilidade de se realizar os contatos com grupos 

maiores de professores. 

Derza Nogueira solicitou na reunião ordinária ocorrida no 

mês de novembro de 2013, que a  GOS Florestal e AGB 

Peixe Vivo, disponibilizassem nos relatórios do projeto, 

dados referentes à espécie de mudas, áreas plantadas, 

etc, pois há a intenção da realização de um documento de 

cada produtor rural e a realização de um seminário 

abordando o resultado do projeto. É também interesse, 

premiar ou reconhecer o produtor rural participante do 

projeto.  Alessandro-GOS informa que no relatório já 

descreve essas informações, mas que esse relatório ainda 

não aprovado. Derza informa que irá recorrer ao corpo 

técnico, secretários de agricultura dos municípios, Emater 

e realizar uma reunião para avalização sobre o plantio de 

culturas nos municípios.

Derza informa que irá recorrer ao 

corpo técnico, secretários de 

agricultura dos municípios, Emater 

e realizar uma reunião para 

avalização sobre o plantio de 

culturas nos municípios.

5. 8. Debates, encaminhamentos, outros



                                                    REGISTRO DE REUNIÃO                                                               

                                                                                                                                                                            
 

Objeto: Minuta ata da 40ª Reunião Ordinaria do SCBH Rio Taquaraçu 

 

Reunião n° 040/2014 Próxima 
reunião: 

041/2014 

Data: 08/08/2014 Data: 12/09/2014 

Horário: 09h00 Horário 09h00 

Local: Municipio de Taquaraçu de 
Minas 

Local: Associação São Vicente de Paulo 

 

Entidades presentes: Conselheiros 

Nomes: Entidade:                                                                                     

Hugo Savio Correia Secretaria de Meio Ambiente do município Caeté 

Matides Gonçalves Lara Mobilizadora Pref. Taquaraçu de Minas 

Gisele Maria dos santos Secretaria de Educação do Municipio de Taquaraçu de Minas 

Ricardo Costa Carvalho COPASA 

Roberto Barbosa Arcelor Mittal 

Hamilton Nunes EBQ – Empresa Brasileira de Quarzto 

Derza Costa Nogueira Instituto Guaicui 

Walter Caetano UNIAGRO 

Rose Myrian A. Ferreira  GOS Florestal 

Amanda de Amorim Alves CBH rio das Velhas 

Ana Luiza Resende EMATER - Caeté 

Arthur R. Sirot IEF - Caeté 

Holdlianh Campos PLAN H 

Maria Helena G. Stelely Assistencia Social – Taquaraçu de Minas 

Victor Ferreira GOS Florestal 

Michele Aparecida Castro Silva  Secretaria de Saude – Taquaraçu de Minas  

Conselheiros ausentes:   

Reginaldo Santos Lima Secretaria de meio ambiente do município de Nova União  

Bruna Raquel Cruz Secretaria de meio ambiente do município de Taquaraçu de 
Minas 

 

Diermeson Neves Porto SAAE do Municipio de Caeté  

Mariana Morales Instituto Pé de Urucum  

Tarcisio de Paula Cardoso Acomchama  

Ademir Martins Bento Macaca  

Carlos Magalhães Associação comunitária de Roças Novas  

Carmelita Meireles Associação Novo Horizonte  

Pauta:Informes 

 1.1. 79ª Reunião Ordinaria do CBH rio das Velhas  

1.2  Entrega dos PMSB dos municípios da bacia do Rio Taquaraçu 

1.3  Oficio IGAM – outorga coletiva de usuários da bacia do Ribeiro Bonito  

 1.4 Viabilidade renovação de parcerias para continuidade de produção de mudas Viveiro 
Langsdorff 

 1.5  Desligamento do conselheiro Sr. Sebastião albino (usuário) do SCBH rio Taquaraçu 

Gravação Resumo dos assuntos tratados 



00:01:35 
00:27:40 

Ricardo Carvalho, agradeceu a presença e solicitou que se todos que se apresentam  e  
iniciou a 40ª reunião ordinária do SCBH do Rio Taquaraçu convidando a todos   participarem 
da 79ª Plenária do CBH Rio das Velhas, agendada para o dia 22 de Agosto as 13:30h no 
auditório do CREA, esta pautado dentre vários assuntos: A solenidade de entrega do 
documento final dos Planos Municipais de Saneamento Básico dos municípios de Nova 
União, Caeté, Sabará, e Taquaraçu de Minas. Discussão de Deliberação Normativa que 
institui procedimentos para a análise e o acompanhamento dos processos de outorga 
encaminhados ao Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas.  Discussão de 
Deliberação Normativa que cria o Subcomitê na UTE Nascentes. Discussão de Deliberação 
Normativa que cria o Subcomitê na UTE Guaicuí.  Apresentação do Mapa de Qualidade das 
Águas e das ações do SISEMA decorrentes do monitoramento da qualidade das águas. 
Proposta de Moção contra Projeto de Lei 5245/2014 - Altera a Lei nº 15.082 de 27/4/2004, 
que dispõe sobre rios de preservação permanente e dá outras providências. As reunião são 
abertas e contamos com a participação de todos. Sr. Hugo Savio, apresenta o histórico do 
conflito pelo uso da água da sub-bacia do Ribeiro Bonito, para contextualizar a elaboração de 
oficio que sera encaminhado ao IGAM. Sr. Hamilton Nunes lembra que na reunião anterior 
ficou com encaminhamento que o SAAE iria elaborar o oficio e seria discutido na reunião 
ordinária para aprovação e envio ao IGAM, fica em aberto este encaminhamento. Derza 
Nogueira informa que estamos completando 2 anos da construção do viveiro Langsdorff e que 
uma das nossas parceiras a SEQTRA oficializou o enceramento do contrato e que não tem a 
intensão de renovar o termo de compromisso. Já relizamos a primeira reunião com a 
ArceloMittal para avaliarmos as possibilidades de buscar uma nova parceria; a Derza informa 
da saída do Sr. Sebastião Albino do SCBH Rio Taquaraçu. 

2.0. Apresentação Status atualização Plano Diretor do Municipio de Taquaraçu de Minas – Agencia 
Metropolitana/PlanH Arquitetura de Ubanismo. 

00:28:45 
01:56:39 

Sr. Sandro Verissimo, informa que já estamos na 5ª audiência publica e a idéia de 
apresentamos a elaboração do plano diretor no subcomitê e que ainda estamos recebendo 
contribuições. Os trabalhos estão bem avançados, fizendos um estudo bem detalhado da 
região, através de levantamentos de dados secundários, estamos na etapa final, todas 
informações encontra-se no site e já tivemos mais de 800 visitantes. A revisão do plano 
diretor de 2006, tem um foco diferente do plano de saneamento, tem o proposito de ser o 
instrumento básico da politicas públicas, focando principalmente o mapa de zoneamento uso 
e ocupação do solo. As diretrizes; principais para onde o município vai crescer, 
regulamentação de gestão urbana. O plano garante os mecanismos democráticos a 
população para parciticiparem no planejamento e gestão do município, quais vão ser estes 
mecanismos e por quanto tempo? Estou apresentando os detalhes do plano para que a 
população o que pode e o que não pode fazer em nosso território. Sr. Sandro Verissimo 
apresentou todo trabalho técnico, levantamentos, mapas e informações necessarios para 
atualização do plano. Com contribuições do subcomitê, iserimos a preservação das APPs, 
Topos de Morro, reserva legal, propondo a criação de corredores ecológico, visando a 
preservação dos recursos hídricos, áreas de expansão urbana, sistema viário de transporte 
publico interligando todas as regiões mapas bem precisos destacando todos os estudos e 
levantamentos realizados no município. Esta foi a contribuição que conseguimos dar 
compilando todas as informações e contribuições das audiências. 

3.0. Apresentação de Proposta para realização “Momento de Campo” – Projeto Hidroambiental Bacia Rio 
Taquaraçu – Recomposição de Matas Ciliares Degradadas e Manutenção Florestal na Bacia do Rio 
Taquaraçu – Apresentação GOS Florestal 

02:02:15 
02:39:48 

Rose Myrian, informa que no plano de trabalho esta previsto um evento e esse será realizado 
em dois momentos, sendo o primeiro em 12 (doze) meses, após a implantação dos serviços 
de  recomposiçãoflorística, previsto para setembro de 2014, e o outro após 18 (dezoito) 
meses dos serviços de recomposição florística, previsto para março de 2015. O local de 
realização será em uma área demonstrativa do projeto, a ser definida. O público alvo direto 
desse evento será pequenos produtores residentes ou proprietários de áreas diretamente 
beneficiadas pelo projeto; outros próximos que poderão ser indicados por representantes do 
SCBH Rio Taquaraçu; os educadores e alunos de escolas públicas do Ensino Fundamental I 
dos municípios abrangidos pelo projeto. A escolha do local, das formas de divulgação e da 
data do evento será definida com os membros do CBH Velhas, SCBH Taquaraçu, 
proprietários e as escolas participantes. No caso dos educadores e alunos das escolas, a 
participação no evento será definida com base em critérios a serem estabelecidos com as 
escolas, durante os trabalhos de educação ambiental.  
Os conteúdos a serem abordados, de forma teórica e prática, serão os já acima citados e 
técnicas agrícolas em harmonia com os temas de interesse dos proprietários, de recursos 
hídricos e de preservação das nascentes e matas ciliares. Esse será também um momento 



em que, principalmente os produtores, farão troca de experiências. Desta forma pretende-se 
oferecer aos agricultores outras opções de renda para as propriedades como contraponto às 
atividades tradicionais como pecuária (de leite e corte) e carvoejamento, muito comuns na 
região e com grande impacto ao meio ambiente local. O tema código florestal e erosão e 
assoreamento serão incluídos nas discussões com os grupos de interesse, tendo em vista 
estar diretamente relacionado às questões de proteção de nascentes e dos cursos d’água. 
Rose Myrian alertou que não daria para atender mais de um grupo de pessoas, como 
produtores rurais e escolas e com sugestões dos conselheiros e convidados ficou como 
encaminhamento para anlise os seguintes itens: Priorizar a capacitação para os produtores 
rurais  sobre o CAR, informações básicas; Sistema agroflorestal – plantio de palmito – estudar 
e avaliar melhor esta proposta, se caso algum produtor interessar em inserir a cultura em sua 
proprietade tem como a GOS Florestal dar assistência; envolver os alunos no plantio, 
reflorestamento, recuperação e manutenção das florestas e a importância de se preservar; 
Priorizar o programa de recuperação ambiental da bacia do rio taquaraçu, preservação do 
cerrado e reflorestamento com nativas: Não estimular o plantio de eucalipto; Trabalhar dentro 
da proposta de formação de corredores ecológicos inserido no plano diretor municipal e do 
macrozoneamento. Ficou como encaminhamento avaliação das sugestões e apresentação do 
cronograma do evento. GOS Florestal. 

4.0. Adesão de novos produtores rurais, projeto hidroambiental bacia do rio Taquaraçu 

 Ficou como encaminhamento da reunião ordinária do SCBH Rio Taquaraçu realizada no mês 
de junho para AGB repassar para a GOS Florestal, fazer levantamento de produtores rurais 
interessados em aderir ao projeto das sub-bacias do Corrego Furado e Ribeiro Bonito, antes 
de atender a lista de espera dos produtores rurais da sub-bacia do rio preto.  

ENCAMINHAMENTOS:   Avalição das propostas para o Momento de campo – GOS Florestal. 

Responsável pelo registro:  Derza Costa Nogueira – Equipe de Mobilização do CBH Rio das 
Velhas 
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SUBCOMITÊ NASCENTES 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas)  

 
 
Ofício N°01/2014 – Subcomitê Nascentes 
 

  
   Ouro Preto, 26 de agosto de 2014. 

 
 
 

Ref.: 1° Reunião Ordinária do Subcomitê Nascentes 
 
 
Prezado(a) Senhor(a), 
 
 
Iniciando os trabalhos do Subcomitê Nascentes, convidamos para a 1° Reunião 

Ordinária que será realizada no dia 05 de setembro de 2014 (sexta-feira), no Parque 

Municipal Cachoeira das Andorinhas, localizado na Avenida das Andorinhas, s/n°, 

Bairro Morro São Sebastião (entrada pela portaria do Morro São João ou Morro 

Santana) – Ouro Preto/ Minas Gerais, com início às 09h.  

 
Pauta: 
 
1. Discussão e aprovação da ata – reunião realizada no dia 25/07/2014; 

2. Informes: 

- Deliberação Normativa CBH Rio das Velhas para criação do Subcomitê Nascentes; 

- Recurso do plano de aplicação para elaboração do plano de manejo do Parque 

Municipal Cachoeira das Andorinhas; 

3. Apresentação dos programas de saneamento do SEMAE de Ouro Preto; 

4. Apresentação dos programas de saneamento do SAAE de Itabirito; 

5. Discussões, encaminhamentos, outros. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222 8350 ou por meio 

do endereço eletrônico fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

Ronald de Carvalho Guerra 

Coordenador Geral do Subcomitê Nascentes 



  
 
 
 

Rua dos Carijós, nº 150 – 10° andar / sala 03 – Bairro Centro – Belo Horizonte/MG – CEP 30120-060 

Telefones: (031) 3222-8350 – cbhvelhas@cbhvelhas.org.br 

 

 
COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO DAS VELHAS 

SUBCOMITÊ NASCENTES  

  

 

 

Criado em 1998, o Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas (CBH Rio das Velhas) é um órgão 

de Estado, colegiado, que discute a política, propostas e projetos para melhoria da quantidade e 

qualidade das águas da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas. O CBH Rio das Velhas é eleito e 

composto por 56 representantes dos segmentos: poder público, usuários (que fazem o uso 

econômico da água) e sociedade civil organizada. 

 

Ao longo dos anos, o CBH Rio das Velhas ampliou a sua atuação e por isso aprovou em 2004 a 

criação dos Subcomitês, possibilitando a participação de um número maior de pessoas nas decisões 

sobre as águas e o meio ambiente em todos os cantos da bacia. Atualmente o CBH Rio das Velhas 

possui 13 Subcomitês formados e o Subcomitê Nascentes, que abrange os municípios de Ouro 

Preto e Itabirito, será o próximo a trabalhar com ações de mobilização social, educação ambiental, 

elaboração de projetos, criação de núcleos, além de articulação e mediação de conflitos. 

 

A eleição é a hora para as instituições se tornarem parte da composição do Subcomitê, para 

participar das decisões, planejar e aprimorar a gestão das águas. As entidades interessadas em 

participar da nova composição deverão participar da eleição que será realizada no dia 25 de Julho, às 

09h, no Restaurante Chão de Minas em Cachoeira do Campo – Ouro Preto/ MG.  

 

 

 

  

 

 

 

O Subcomitê é composto pelos seguintes segmentos: 

Sociedade civil organizada: associações de bairro, associações comunitárias, entidades culturais, 

organizações não governamentais, entidades de pesquisa, grupos religiosos, dentre outros; 

Poder público: órgãos públicos do poder municipal, estadual e federal como prefeituras e escolas; 

Usuários de água: empresas, concessionárias municipais de saneamento básico, produtores rurais 

que fazem uso da água por meio da captação superficial subterrânea, dentre outros. 

Participe e ajude a divulgar! 

Para informações complementares e a confirmação de presença, estamos disponíveis pelo telefone 

(31) 3222 8350 ou por meio do endereço fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br. 

OBS: Atenção aos documentos anexos. 

CONVITE PARA ELEIÇÃO DO SUBCOMITÊ NASCENTES – GESTÃO 2014/2016 

ELEIÇÃO DO SUNCOMITÊ NASCENTES GESTÃO 2014/2016 

Data: 25 de julho de 2014 (sexta-feira) 

Horário: 09 horas 

Local: Restaurante Chão de Minas 

Endereço: Rua Nossa Sra. Auxiliadora, n°29, Centro – Cachoeira do Campo, Ouro Preto/ MG. 

mailto:fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br














Objeto:

Reunião n° Próxima reunião:

Data: Data:

Horário: Horário

Local: Local:

Gravação Responsável

1. Apresentação do CBH Rio das Velhas (Equipe de Mobilização)

REGISTRO DE REUNIÃO 

Eleição de criação do Subcomitê Nascentes

002/2014

05/09/2014

09h00

P. M. Cachoeira das Andorinhas/ OP

001/2014

25/07/2014

09h00

Cachoeira do Campo

Rafael Carvalho Barbosa 

Jurandir José dos Santos

Entidades presentes:

Vander Luiz de Paula

E. M. CBH Rio das Velhas

Alberto Vieira de Melo Matos

Raquel Bueno de Menezes

Erika Curtiss dos Santos

Nomes:

Edenir Ubaldo Monteiro

Pedreira Irmãos Machado

SAAE Itabirito

Chiquinho de Assis

Ronald Guerra

Juan Cantu

Câmara Municipal de Ouro Preto

Morador de Santo Antônio do Leite

AQUA

Wilson Guerra

Viviane Rodrigues Pires

Marco Pedrosa

Amanda de Amorim Alves

Heloísa França

Ivana C. Oliveira

Felipe Ramos B.

Clarissa Bastos Santas

Fernanda Oliveira

Tália Freitas

Flávio Andrade

Maria das Graças de Melo Ferreira

Carlos H. Lucchi Rocha

Carlos Educardo da Silva

Nadja Apolinario 

Penha Aparecida Vicente

Fabíola de P. F Nonato Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Itabirito

Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Ouro Preto

Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Ouro Preto

Rodol LTDA

Associação Comunitária dos Artesãos e Agricultores de Maciel

Ana Paula R. Pereira

Resumo dos assuntos tratados

2. Eleição de criação do Subcomitê Nascentes

3. Organização da 1° Reunião Ordinária do Subcomitê Nascentes

4. Debates, encaminhamentos, outros.

Pauta:

1. Apresentação do CBH Rio das Velhas (Equipe de Mobilização)

Fundação Gorceix

SAAE Itabirito

Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Ouro Preto

BEMIL

Encaminhamentos/OBS

Entidades:

Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Ouro Preto

Sociedade Civil de Ouro Preto

Fundação Aleijadinho 

Jaguar Mining 

Fundação Aleijadinho 

IEF/ Floresta Estadual Uaimii

ONG Brigada 1

Federação das Associações dos Moradores de Ouro Preto

APAOP

E. M. CBH Rio das Velhas

E. M. CBH Rio das Velhas

Fundação Gorceix

SEMAE - Ouro Preto



00:00:00 - 00:31:40 X

00:31:40 - 02:09:26

Equipe de 

Mobilização 

do CBH Rio 

das Velhas 

(Fernanda 

Oliveira)

Equipe de 

Mobilização 

do CBH Rio 

das Velhas 

(Fernanda 

Oliveira)

Vivviane Pires - 

SEAME OP, 

Heloísa 

França - 

SAAE Itabirito 

e Alberto 

Matos - IEF.

02:09:26 - 02:23:32

Pauta para a próxima reunião: 1)

apresentação do SEMAE OP e SAAE

Itabirito sobre os programas de saneamento

na Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas. 2)

Apresentar as ações que estão sendo feitas

para a gestão adequada do Parque

Municipal Cahoeira das Andorinhas. Discutir

os recursos do plano de aplicação para

elaboração do Plano de Manejo do Parque

Municipal Cachoeira das Andorinhas.

Planejar as apresentações 

para a 1° Reunião Ordinária 

do Subcomitê Nascentes.

As reuniões ordinárias do Subcomitê

Nascentes serão realizadas sempre na

primeira sexta-feira de cada mês. A 1°

Reunião Ordinária será realizada na Parque

Natural Municipal das Andorinhas, às 09h. 

Enviar e-mail confirmando a 

composição do Subcomitê 

Nascentes, com a data da 

próxima reunião do 

Subcomitê.

2. Eleição de criação do Subcomitê Nascentes

3. Organização da 1° Reunião Ordinária do Subcomitê Nascentes

Convidar as entidades para 

fazerem parte do 

Subcomitê Nascentes: 

Rotary de Itabirito, UAI 

Itabirito,  EMATER de ouro 

Preto, IFMG, UFOP, 

Câmara Municipal de 

Itabirito, COPASA, CEMIG 

e Vale S/A.

Composição do Subcomitê Nascentes:

Sociedade Civil (titulares): AQUA, Fundação

Gorceix, Fundação Aleijadinho, APAOP.

Sociedade Civil (suplentes): Brigada 1,

Associação Comunitária dos Artesãos e

Agricultores de Maciel, Santo Antônio do

Leite. Poder Público (titulares): SEMMA -

OP, SEMAM - Itabirito, IEF - APA Cahoeira

das Andorinhas, Câmara Municipal dos

Vereadores de Ouro Preto. Poder Público

(suplentes): SEMMA OP, SEMAM Itabirito,

IEF - UAIMII. Usuários de água (titulares):

SAAE Itabirito, SEMAE OP, BEMIL, Pedreira

Irmãos Machado. Usuários de água

(suplentes): Jaguar Mining e Rodol.

Coordenação do segmento sociedade civil:

AQUA. Coordenação do segmento poder

público: IEF - APAE Cachoeira das

Andorinhas. Coordenador do segmento

usuários de água: SAAE Itabirito.

Coordenação Geral: AQUA - Ronald Guerra.

Fernanda Oliveira da Equipe de Mobilização

do CBH Rio das Velhas inicia os trabalhos

solicitando a apresentação dos participantes

e entidades presentes. Realiza uma breve

apresentação do histórico e dos principais

trabalhos desenvolvidos pelo CBH Rio das

Velhas e Subcomitês. Ronald Guerra

complementa a apresentação destacando o

território no qual o Subcomitê Nascentes

está localizado. Explica como funciona o

recurso da cobrança do CBH Rio das

Velhas. Como exemplo das atividades

desenvolvidas pelo Comitê e Subcomitês,

cita: as reuniões ordinárias, visitas técnicas,

projetos hidroambientais e acompanhamento

da elaboração dos planos municipais de

saneamento básico e atualização do Plano

Diretor de Recursos Hídricos do Rio das

Velhas. 

X



Equipe de 

Mobilização 

do CBH Rio 

das Velhas 

(Fernanda 

Oliveira)

Iniciar uma discussão para elaboração do

Regimento Interno do Subcomitê Nascentes

Encaminhar para os(as) 

Conselheiros(as) os 

modelos dos regimentos 

que já existem no CBH Rio 

das Velhas

02:09:26 - 02:23:32

Responsável pelo registro: Fernanda Oliveira - E. M. do CBH Rio das Velhas

4. Debates, encaminhamentos, outros.

Chiquinho de Assis solicita que o CBH Rio das Velhas reavalie a composição e a representatividade do

segmento poder público. Considerando as diferentes atuações das instituições de ensino,órgãos municipais e

órgãos estaduais, é importante que o Comitê faça a distinção do poder legislativo e do poder executivio.



Objeto:

Reunião n° Próxima reunião:

Data: Data:

Horário: Horário

Local: Local:

Titular

Suplente

Titular

Suplente

Titular

Suplente

Suplente

Convidada

Convidada

Convidada

Convidado

Convidada

Convidada

Convidado

Convidado

Convidado

Convidado

Convidada

Convidada

REGISTRO DE REUNIÃO 

1° Reunião Ordinária do SCBH Nascentes

003/2014

03/10/2014

09h00

Fundação Gorceix

Felipe Ramos Batista

Penha Aparecida Vicente

Conselheiros(as)/ Entidades presentes

Mara Regina Oliveira

Titular

Representação:

Titular

Suplente

Titular

Suplente

Entidades:

SAAE Itabirito

Jaguar Mining

SEMAE Ouro Preto

BEMIL

Pedreira Irmãos Machado

Rodol

Erika Curtiss dos Santos

Fabíola de Pena Forte Nonato

Alberto Vieira de Melo Matos

Jurandir José dos Santos

Nomes:

Francisco de Assis Câmara Municipal de Ouro Preto

Entidades:

ONG Brigada 1

IEF/ APA Cachoeira das Andorinhas

José Luiz Esteves dos Santos

Lais Gomes

Romélia Aparecida de Abreu

Nadja Apolinário

Rafael Carvalho Barbosa

Bruno Gomes Roberto

Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Ouro Preto

Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Itabirito

Ceres Olívia Leão 

Fernanda Oliveira

Carlos Eduardo da Silva

Ivana Célia Oliveira

Heloísa Cristina França

Titular

Conselheiros(as)/ Entidades ausentes

AQUA

Sindicato dos Produtores Rurais de Itabirito

SEMAE Ouro Preto

SEMAE Ouro Preto

Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Ouro Preto

Fundação Aleijadinho

Titular

Titular

Santo Antônio do Leite

Fundação Aleijadinho

Ass. Com. dos Agricultores e Artesãos de Maciel

Fundação Gorceix

APAOP

Pauta:

002/2014

05/09/2014

09h00

Parque N. Municipal das Andorinhas

Ronad de Carvalho Guerra

Suplente

Titular

Titular

Representação:

Nomes:

Viviane Rodrigues Pires

Maria das Graças de Melo Ferreira Titular

Marco Antônio Ferreira Pedrosa 

Carlos H. Lucchi Rocha

Edenir Ubaldo Monteiro

Vander Luiz de Paula

Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Ouro Preto

Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Ouro Preto

E.M. CBH Rio das Velhas

Aguinaldo Deidson da Costa COPASA

Ronaldo Leopoldo de Oliveira

Wudson Carvalho

Renato Crispiniano

Amanda Amorim

COPASA

SAAE Itabirito

Projeto Manuelzão

E.M. CBH Rio das Velhas

Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Ouro Preto

1. Discussão e aprovação da ata - reunião realizada no dia 25/07/214

2. Informes:

Deliberação Normativa CBH Rio das Velhas para criação do Subcomitê 

Nascentes



Gravação Responsável

00:00:00 - 00:19:40

E.M. CBH Rio 

das Velhas 

(Fernanda 

Oliveira)

E.M. CBH Rio 

das Velhas 

(Fernanda 

Oliveira)

E.M. CBH Rio 

das Velhas 

(Fernanda 

Oliveira)

Ronald 

Guerra, Érica 

Curtiss, 

Alberto Vieira 

e Marco 

Pedrosa

Ronald Guerra 

Recurso do plano de aplicação para elaboração do Plano de Manejo do Parque 

Natural Municipal das Andorinhas

4. Apresentação dos programas de sanemaneto do SAAE de Itabirito

2. Informes:

3. Apresentação dos programas de saneamento do SEMAE de Ouro Preto

Solicitar ao IEF a 

realização da eleição 

para formação do 

conselho consultivo da 

APAE Cachoeira das 

Andorinhas e da 

Floresta do UAIMII.

Encaminhamentos/OBSResumo dos assuntos tratados

1. Discussão e aprovação da ata - reunião realizada no dia 25/07/214

Documento aprovado com pequenas alterações.

Enviar para os(as) 

Conselheiros(as) a 

versão aprovada no 

formato PDF.

Apresentar na próxima 

reunião os projetos 

detalhados da 

autarquia para o 

Município de Ouro 

Preto.

Viviane Pires

00:19:40: 01:03:24

Ronald Guerra explica que o SCBH Nascentes foi criado

oficialmente na 79° Reunião Ordinária do CBH Rio das

Velhas, realizada no dia 22 de agosto de 2014. Apresenta a

Deliberação Normativa (DN).

Enviar para os(as) 

Conselheiros(as) a DN 

de criação do SCBH 

Nascentes

Participar da comissão 

e estudar o Termo de 

Referência 

5. Discussões, encaminhamentos, outros

Pauta:

Ronald Guerra explica que foi apresentado ao CBH Rio das

Velhas uma proposta para que o recurso da cobrança

financiasse a elaboração do Plano de Manejo do Parque

Natural Muncipal das Andorinhas. Explica como funciona o

procedimento para utilização do recurso da cobrança e cita

os projetos hidroambientais e os planos municipais de

saneamento báciso. O Termo de Referência (TR) para este

projeto foi elaborado na gestão passada do CBH Rio das

Velhas e ele visa atender não somente o Parque, mas um

conjunto de pequenas sub-bacias. O TR já foi encaminhado

para a Câmara Técnica de Planos Projetos e Controle

(CTPC) e posteriormente para a AGB Peixe Vivo. Explica

que o modelo de contratação é licitação. Avalia as

limitações existentes com esse modelo de contratação e

apresenta a possibilidade de estabelecer uma parceria entre

o CBH Rio das Velhas e a Fundação Gorceix. Sugere

montar uma comissão para negociar esse projeto com o

CBH Rio das Velhas e a AGB Peixe Vivo. Participarão da

comissão: Ronald Guerra, Érika Curtiss, Marco Pedrosa e

Alberto Vieira. 

Encaminhar o Termo 

de Referência para 

os(as) 

Conselheiros(as)

Viviane Pires explica que o SEMAE é uma autarquia criada

em 2005 para operacionalizar o serviço de água e esgoto do

Município de Ouro Preto. Atualmente o SEMAE possui seis

estações de tratamento de água. Em 2008 foi inaugurada a

Estação de Tratamento de Esgoto de São Bartolomeu,

resposnsável por tratar 100% do esgoto do Distrito. Essa é a 

única ETE em funcionamento no Município. Explica que há

uma queda nas vazões das ETAs. Referente ao Plano

Municipal de Saneamento Básico, explica que foram

realizadas reuniões setoriais com as comunidades

participantes do PMSB e realizados levantamento de

propostas para serem atendidas nos próximos anos. Ronad

Guerra explica que o consumo per capita chega a 500l/dia.

Ressalta a importância da regulação/ hidrometação. Viviane

explica que existe uma tarifa operacional no valor de

R$14,00, mas esse valor independe do consumo. 

01:03:24 - 01:28:50

4. Apresentação dos programas de sanemaneto do SAAE de Itabirito

3. Apresentação dos programas de saneamento do SEMAE de Ouro Preto

2. Informes:



Heloísa 

França

E.M. CBH Rio 

das Velhas 

(Fernanda 

Oliveira)

Responsável pelo registro: Fernanda Oliveira - E. M. do CBH Rio das Velhas

4. Debates, encaminhamentos, outros.

Sobre as entidades convidadas a participarem do SCBH Nascentes, Fernanda Oliveira expica que a Equipe de

Mobilização do CBH Rio das Velhas entrou em contato com as entidades sugeridas. Responderam positivamente o

convite a CEMIG e o Rotary de Itabirito. José Luiz sugere convidar: Lions de Itabirito, Maçonaria, Sindicato dos

Metalúrgicos e Associação Comercial. A Equipe de Mobilização realizará os convites.

Apresentar na próxima 

reunião os projetos 

detalhados da 

autarquia para o 

Município de Itabirito.

Convidar o Estado de 

Minas Gerais para 

apresentar o status do 

Projeto Estruturador 

Meta 2014: 

Revitalização da Bacia 

Hidrográfica do Rio 

das Velhas

Heloísa apresenta o vídeo institucional do SAAE Itabirito. A

autarquia tem 35 anos e possui uma única ETA que

abastece toda a sede e o Distrito do Bação. Futuramente vai

ser inaugurada a ETA que abastecerá a comunidade de

Ribeirão do Eixo. No Plano Municipal de Saneamento foi

apontado que as outorgas do SAAE estão no limite e por

isso a autarquia buscará uma nova captação de 200l/s no

Rio das Velhas após a barragem da CEMIG. Essa nova

captação será para abastecimento humano. Em relação ao

tratamento de esgoto, o SAAE ainda não inaugurou a ETE,

mas ela já encontra-se em operação a aproximadamente um

ano. Hoje 30% do esgoto gerado no Munípio é coletado pelo

SAAE Itabirito. Sobre o plano municipal de saneamento

básico, explica que o documento foi entregue no final de

2013 mas que Projeto de Lei ainda não foi aprovado pela

Câmara Municipal. Ressalta que a principal reivindicação

das comunidades referiu-se à drenagem. Os gastos

previstos são 19 milhões de reais e o SAAE já busca

recursos para concretização dos projetos. Por fim, explica

que o SAAE assumirá à partir de 2015 todo o sistema de

drenagem e à partir de 2017 a gestão dos resíduos sólidos,

ou seja, assumirá todo o saneamento básico do Município

de Itabirito.

Edenir explica que no dia 07 de setembro será realizado o "Enduro da Independência". O evento conta com a participação

de centenas de motociclistas que causam diversos impactos ambientais. Como encaminhamento, Ronald Guerra sugere

a Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Ouro Preto notifique a organização do evento. 

Próxima reunião: Fundação Gorceix

01:28:50 - 01:51:05
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SUBCOMITÊ GUAICUI 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

 

 

Ofício Nº 01/2014/SCBH Guaicui 

Várzea da Palma, 09 de setembro de 2014. 

 

Ref.:1ª Reunião Ordinária do Subcomitê Guaicui. 
  
Prezado(a) Senhor(a), 
 
Iniciando as atividades do Subcomitê das Bacias Hidrográficas do Guaicui para o ano de 
2014, gostaríamos de convidá-lo para a 1ª Reunião Ordinária do SCBH Guaicui, que se 
realizará; 
Dia: 19 de setembro de 2014, 
Horário: 13:00 horas 
Local: Secretaria Municipal de Educação de Várzea da Palma 
Endereço: Rua Tiradentes, Nº 190, Centro, Município de Várzea da Palma  
 
Pauta: 
 

Recepção dos Conselheiros e Convidados. 

1.0 - Aprovação da ata reunião processo eleitoral realizado 31/07/2014. 

2.0 - Informes gerais: Palavra aberta. 

3.0 - CAR – Cadastro Ambiental Rural - Equipe técnica do IEF; 

3.1 – CAR – Cadastro Ambiental Rural – Definição, como é feito, suas implicações; 

3.2 – Legislação aplicável ao CAR ( lei nº 12651/2012, Lei Estadual nº 20922/2013, Decreto 

nº 7830/2012, IN MMA nº 02/2014. entre outras). 

3.3 – Sistema de Cadastro Ambiental Rural de Minas Gerais – SICARMG – acesso, 

preenchimento e orientações. 

4.0 - Encaminhamentos e encerramento  

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 
poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222 8350  ou por meio do endereço eletrônico: 
amanda.amorin@cbhvelhas.org.br, derza.nogueira@cbhvelhas.org.br. 

Certa de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 
Atenciosamente, 

  
 

Jacqueson Azevedo Souza  
Coordenador do SCBH Guaicui 

 

mailto:amanda.amorin@cbhvelhas.org.br
mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br


 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Para contribuir com propostas de melhoria da quantidade e qualidade das águas nas bacias hidrográficas 

no território onde você atua, instituições interessadas podem se integrar e formar o Subcomitê Guaicuí. 

Assim é possível participar das decisões, contribuir no planejamento e ajudar a aprimorar a gestão das 

águas na Unidade Territorial Estratégica Guaicuí, que compreende parte dos municípios de Corinto, 

Lassance, Pirapora e Várzea da Palma. 

 

O Subcomitê é composto pelos seguintes segmentos: 

Sociedade civil organizada: associações de bairro, associações comunitárias, centros culturais, grupos 

religiosos, entidades de pesquisa, organizações não governamentais (ONG). 

Usuários de água: empresas, concessionárias municipais de saneamento básico, associação de 

pescadores, produtores rurais que fazem uso da água por meio da captação superficial e subterrânea. 

Poder público: órgãos públicos do poder municipal, estadual e federal, como por exemplo, secretarias 

regionais, escolas e institutos.  

 

As entidades interessadas em participar da nova composição deverão estar presentes na próxima 

reunião e apresentar a carta de indicação do representante da entidade: 

 
 

ELEIÇÃO SCBH GUAICUÍ: GESTÃO 2014-2016 

DATA: 31 de julho (quinta feira) 

HORÁRIO: 13h30 

LOCAL: Secretaria Municipal de Educação de Várzea da Palma. 

ENDEREÇO: Rua Tiradentes, n° 190, Centro – Várzea da Palma. 

 

Participe e ajude a divulgar! 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de presença, estamos disponíveis pelo telefone 

(31) 3222-8350 ou por meio do endereço derza.nogueira@cbhvelhas.org.br e 

izabella.resende@cbhvelhas.org.br. 
 

 

Anexos: 
1. Modelo de carta de indicação para compor o SCBH Guaicuí, 
2. Mapa Unidade Territorial Estratégica Guaicuí, 
3. DN CBH Rio das Velhas 02/2004 – Diretrizes para criação e o funcionamentos dos Subcomitês, 
4. DN CBH Rio das Velhas 02/2009 – Regulamenta os procedimentos para criação dos Subcomitês, 
5. Artigo “Descentralização Participativa por meio dos Subcomitês na Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas” - aprovado e 

publicado no VI Fórum Mundial das Águas Marselha-França.    

Criado em 1998, o Comitê da Bacia Hidrográfica 

do Rio das Velhas (CBH Rio das Velhas) é um 

órgão de Estado, colegiado, que discute e define a 

Política, regras, propostas e projetos para 

melhoria da quantidade e qualidade das águas da 

Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas. O CBH Rio 

das Velhas é eleito e composto por 56 

representantes do poder público, usuários de água 

e sociedade civil. Ao longo dos anos, ampliou 

cada vez mais a sua atuação junto às 

comunidades e aprovou em 2004 a criação dos 

Subcomitês, possibilitando a participação de um 

número maior de pessoas nas decisões sobre as 

águas e o meio ambiente em todos os cantos da 

bacia. 

ELEIÇÃO DO SUBCOMITÊ DE  

BACIA HIDROGRÁFICA GUAICUÍ                  

GESTÃO 2014-2016 

mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br
mailto:izabella.resende@cbhvelhas.org.br










 



                                                    REGISTRO DE REUNIÃO                                                                     
 

Objeto: Eleição do SCBH Guaicui Gestão 2014/2016 

 

Reunião n° 001/2014 Próxima 
reunião: 

002/2014 

Data: 31/07/2014 Data: 19/09/2014 

Horário: 09h00 Horário 13h30 

Local: Auditorio Sec. Educação 
Municipio de Varzea da 
Palma 

Local: Auditório Sec. Educação Municipio de Varzea 
da Palma 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Entidade:                                                                                     

Washington Lemos Ramos IEF/Regional Norte 

Adauto C. Muniz Mantiqueira Agronegócio 

Dúlio José de Almeida COPASA - MG 

Gaspar dos santos SMDRS 

Zélia A. de Assis Viana Conselho Comunitário 

Marcos S. Cirino Moura Produtor Rural 

Zita Rodrigues de Souza Ass. Des. Com. Porteiras 

Vilma Martins Veloso Colonia de Pescadores 

Mailson Dalla Bernardim EMATER - MG 

Jansley dos S. Feliberto IEF/Pirapora 

Ana Lúcia H.Silveira Centro Referência Ambiental Pref. Pirapora 

Patrik Valin SAAE Pirapora 

Rui Resende Souza Associação Comercial 

Josemir Luiz Dias Vallourec Florestal 

Osmar da Silva Fernandes Vallourec Florestal 

Jacqueson A. de Souza Sec. Meio Ambiente de Varzea da Palma 

Amanda Amorin Alves Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas  

Derza Costa Nogueira Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Soraia Santos de Morais Secretária de Educação 

Cristiano Reis da Silva SAAE/Lassance 

  

 

Pauta: 1. Eleição do SCBH Guaicui.  

2. Eleição dos conselheiros composição do SCBH Guaicui, mandato 2014 – 2016. 

 

Gravação Resumo dos assuntos tratados 

1. Orientações para processo eleitoral. 

00:00:00 - 
01:05:45 

O Sr. Jacqueson – Secretário de Meio Ambiente do Municipio de Várzea da Palma agradece 
a presença de todos e solicita que se apresentem. Decorrida apresentação individual dos 
presentes, Derza Nogueira – E.M. CBH Rio das Velhas e em seguida, faz apresentação sobre 
a eleição, os papéis dos conselheiros, o funcionamento do CBH Rio das Velhas e o que se 
espera da criação SCBH Guaicui. 



2. Eleição da  composição do SCBH Guaicui, mandato 2014 – 2016. 

 01:26:25 
02:45:05 

Inicia-se o processo eleitoral dividido os representantes das  entidades em ocupar as vagas 
no SCBH Guaicui por segmentos. Os partícipes são agrupados segundo o segmento ao qual 
representam, a saber, usuários de água, poder púbico e sociedade civil. Neste contexto, ficou 
definida a seguinte composição: Coordenador Geral, Jacqueson A. de Souza – Sec. De Meio 
Ambiente do Municipio de Varzea da Palma; Coordenador de Usuários:  Marcos S. Cirino 
Moura; produtor Rural; Coordenador Sociedade Civil: Rui Resende Souza; Associação 
Comercial Títulares: Sociedade Cívil: Rui Resende Souza - Associação Comercial; Zélia 
Aparecida de Assis – CONDEBAG; Zita Rodrigues de Souza – Associação Comunitaria de 
Porteiras; Gaspar Santos – CMDRS.  Usuários de Água: Vallourec – Josemir Luiz Dias; 
Mantiqueira Agronegócio – Adauto C. Muniz; Produtor Rural - Marcos S. Cirino Moura; 
COPASA – Warley. Poder Público: Prefeitura de Varzea da Palma – Jacqueson A. de Souza; 
EMATER – Marilson Dalla Bernardino; IEF/Montes Claros - Washington Lemos Ramos 
;Prefeitura de Pirapora - Ana Lúcia H.Silveira. Suplentes: Sociedade Cívil: Associação 
Comercial Varzea da Palma – Geraldo Ferreira; Associação Ilha do Boi – Valdete;Associação 
Sumidoro – Soraia Morais; Conselho Comunitario Lagoa Grande – Claiton.  Usuários de 
Água: SAAE/Lassance – Cristiano Reis Silva Costa; Colonia de pescadores – Vilma Martins 
Veloso; Mantiqueira Agronegocio – Margareth; COPASA – Dúlio José de Almeida. Poder 
Público: Secretaria de Cultura – Moises; EMATER – Danilo Azevedo Aguiar;IEF/Pirapora – 
Janley dos Santos Felisberto; Prefeitura de Pirapora – Patrick Valin. 

Responsável pelo registro:  Derza Costa Nogueira – Equipe de Mobilização do CBH Rio das 
Velhas 
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1. INTRODUÇÃO 

O relatório 15 é um produto do Ato Convocatório AGB Peixe Vivo 001/2013 do 

Contrato de Gestão N°002/2012 que objetivou a “Contratação de Serviços de 

Educação e Mobilização Social na Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas”. A 

Fundação de Desenvolvimento da Pesquisa (FUNDEP), entidade vencedora do 

processo licitatório, em acordo com os trâmites contratuais, apresenta o relatório das 

atividades desenvolvidas pela Equipe Técnica no período de 02 de outubro de 2014 

a 31 de dezembro de 2014, conforme estabelecido no Plano de Trabalho já 

aprovado. 

O relatório apresenta os documentos, registros e síntese de discussões realizadas 

no referido período para a Plenária do Comitê do Rio das Velhas e suas câmaras 

técnicas e ainda para os subcomitês de bacia Hidrográficas. 

O CBH Rio das Velhas é uma instância de decisão descentralizada para a gestão 

participativa e ampliada dos recursos hídricos na bacia hidrográfica do Rio das 

Velhas. Por essa razão, o Comitê se organiza de forma a iniciar as discussões em 

suas bases (Câmaras Técnicas e Subcomitês) para que as sejam amadurecidas de 

forma que, ao ser pautado determinado assunto em Plenário, seja possível que os 

Conselheiros estejam bem fundamentados e informados, a fim de que possam tomar 

as decisões com segurança.  

Assim, o CBH Rio das Velhas se estrutura da seguinte forma: 

Plenária - Instância máxima de deliberação do Comitê;  

Diretoria - Formada por Presidência, Vice-Presidência e Secretário, de diferentes 

segmentos, eleitos pela Plenária, dentre os membros titulares do Comitê;  

Diretoria Ampliada - Composta pela Diretoria e outros 5 (cinco) representantes para 

uma composição final que contemple dois membros de cada um dos segmentos; 

Câmaras Técnicas - Instâncias de discussões temáticas específicas do Comitê, são 

compostas por oito membros titulares e oito membros suplentes, tendo como 

objetivo assessorar e qualificar tecnicamente as decisões do Comitê. São quatro 

câmaras técnicas: Câmara Técnica Institucional e Legal (CTIL); Câmara Técnica de 

Outorga e Cobrança (CTOC); Câmara Técnica de Planejamento, Projetos e Controle 

(CTPC) e Câmara Técnica de Educação, Comunicação e Mobilização (CTECOM); 
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Subcomitês – Instituídos pela DN 02/2004 do CBH Rio das Velhas, de caráter 

consultivo e propositivo, compostos pelos três segmentos: poder público, usuários e 

sociedade civil. São instâncias para planejamento e gestão territorial local, com foco 

das discussões nas sub-bacias ou conjunto de sub-bacias. Atualmente 15 

Subcomitês, que promovem reuniões ordinárias mensais e/ou bimestrais, 

geralmente itinerante em suas respectivas sub-bacias, sendo eles: Subcomitê Águas 

da Moeda; Subcomitê do Rio Bicudo; Subcomitê do Rio Caeté/Sabará; Subcomitê 

do Rio Cipó; Subcomitê do Rio Curimataí; Subcomitê do Rio Itabirito; Subcomitê do 

Rio Paraúna; Subcomitê do Rio Taquaraçu; Subcomitê Carste; Subcomitê Ribeirão 

Arrudas; Subcomitê Ribeirão da Mata; Subcomitê Ribeirão Jequitibá; Subcomitê 

Ribeirão Onça; Subcomitê Nascentes; Subcomitê Guaicuí. 

O CBH Rio das Velhas, conforme seu regimento interno, reúne-se ordinariamente 

bimestralmente ou pelo menos seis vezes ao ano. Prioritariamente as reuniões 

ocorrem no município de Belo Horizonte. As convocações devem ser feitas com 

antecedência de dez dias para que os conselheiros possam se organizar para 

participar.  

A convocação deve apresentar informações referentes à data, horário, local e toda a 

documentação sobre os assuntos a ser objeto de decisão, para garantir a presença 

dos conselheiros e a participação efetiva. Considera-se que a participação dos 

variados setores sociais no processo de decisão proporcionado pelo CBH Rio das 

Velhas se torna mais fundamentada de acordo com a pertinência e relevância dos 

assuntos listados em pauta, à qualidade dos debates e à produtividade das 

reuniões. 

Os trabalhos e encaminhamentos das Câmaras Técnicas e Subcomitês é 

fundamental para apoiar na estruturação de pauta coesa e no processo de gestão 

compartilhada na bacia, especialmente por meio da proposição de regras de 

articulação e integração, apresentação de posicionamentos e estudos que subsidiem 

as discussões, elaboração de relatórios, pareceres e projetos, entre outros. 

A fim de ampliar e proporcionar a fundamentação para os debates nas reuniões 

ordinárias, o Ato Convocatório 01/2013 AGB Peixe Vivo, Contrato de Gestão 

002/IGAM/2012, prevê como objetivo específico desse Projeto de Educação e 

Mobilização Social, a atividade apoio e acompanhamento de reuniões do Plenário, 

Câmaras Técnicas e Subcomitês pela equipe de mobilização e educação. Consiste 
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em promover a interlocução e trânsito de informações entre as diversas instâncias 

supracitadas, disponibilizar a infraestrutura, elaborar documentação e mobilizar para 

a participação dos Conselheiros e Convidados de forma a garantir tranquilidade e 

segurança para realização das reuniões. 
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2. OBJETIVO  

O "Produto 15" tem por objetivo apresentar a síntese de reuniões e atividades 

extraordinárias e ainda as atividades ordinárias das reuniões Plenárias, Câmaras 

Técnicas e Subcomitês da bacia Hidrográfica do Rio das Velhas, ocorridas no 

período de 02 de outubro de 2014 a 31 de dezembro de 2014. 
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3. DESENVOLVIMENTO 

A Equipe de Mobilização atua de forma a viabilizar a realização das reuniões do 

Plenário, das Câmaras Técnicas e dos Subcomitês. Para tanto, é necessário 

reservar espaço de reuniões, disponibilizar equipamentos, confirmar apresentações, 

enviar a convocação, mobilizar para a participação de forma a garantir quórum, 

redigir memória de reunião, acompanhar os encaminhamentos, fazer o registro 

fotográfico e de áudio, disponibilizar lista de presença e lanche. 

Para organizar a realização das atividades de Educação e Mobilização Social e para 

o acompanhamento das ações desenvolvidas pelo CBH Rio das Velhas, Câmaras 

Técnicas e Subcomitês, foi elaborado um plano de trabalho contendo a descrição, 

propostas de procedimentos, data e local para realização das atividades. 

Foram feitas adequações de agendas conforme a realidade dos grupos. O quadro 1 

apresenta o cronograma fixo de atividades das câmaras Técnicas e dos subcomitês 

de Bacia Hidrográfica. Para o período relatado (Outubro a dezembro de 2014) 

houveram atividades regulares e ordinárias com os subcomitês de bacia 

hidrográfica, reuniões de Câmaras Técnicas e reuniões plenárias. Na segunda 

quinzena de dezembro não foram realizadas atividades externas, principalmente 

considerando os feriados e o final de ano. 

Quadro 1: Agenda de reuniões ordinárias 

Agenda de reuniões ordinárias 

Período 
Mensal 

Segunda-
feira 

Terça-feira Quarta-feira Quinta-
feira 

Sexta-feira 

1° semana 
 SCBH Águas da 

Moeda   SCBH 
Nascentes 

2° semana 
 CTPC 

SCBH Paraúna 

CTECOM 
SCBH Caeté-

Sabará 
 SCBH 

Taquaraçu 

3° semana 
SCBH Cipó SCBH Ribeirão 

Onça SCBH Bicudo SCBH 
Carste 

SCBH 
Guaicuí 

4° semana 
/última  SCBH Jequitibá SCBH Ribeirão 

da Mata  SCBH 
Curimataí 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas, 2014 



   

10 

A Câmara Técnica de Outorga e Cobrança – CTOC e a Câmara Técnica Institucional 

e Legal não possuem agenda pré-estabelecida. As reuniões acontecem por 

demandas específicas. 

É importante lembrar que a condução dos trabalhos em cada um desses grupos 

ocorreu de maneira particularizada a depender do Coordenador e dos conselheiros 

de cada instância. 

O resultado da atividade de apoio e acompanhamento das reuniões do Plenário, 

Câmaras Técnicas e Subcomitês gerou o volume esperado de materiais e registros 

para este período. O conteúdo foi estruturado e organizado digitalmente, de forma 

que todos os documentos, imagens e registros encontram-se em mídia digital (CD 

ANEXO ao produto 15). 

As informações referentes a toda documentação foram elencadas em planilha 

síntese que se encontra disponível na mídia digital e que são apresentadas na 

descrição de cada grupo. 

A seguir a descrição a respeito das reuniões, atividades ordinárias e extraordinárias 

do Plenário, das Câmaras Técnicas e dos Subcomitês, para o período de outubro de 

2014 a 31 de dezembro de 2014.  

A lista de presença das reuniões, os ofícios de convocação e demais registros 

referentes às atividades do plenário, das câmaras técnicas e dos subcomitês se 

encontram no Anexo 1. 
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3.1 Plenário do Comitê do Rio das Velhas 

Mobilizadores responsáveis: Dimas Correa, Clarissa Dantas, Derza Nogueira, Élio 

Domingos, Fernanda Oliveira e Izabella Resende. 

Agenda de reuniões: Reúne-se bimestralmente, pelo menos seis vezes ao ano, de 

acordo com calendário pré-aprovado pela plenária do CBH Rio das Velhas. 

Local: Belo Horizonte, auditórios cedidos de instituições parceiras. 

Reuniões no período: 2 reuniões plenárias. 

Participantes: 64 participantes na 80° Reunião Plenária CBH Rio das Velhas (24 

conselheiros + 40 convidados); 50 participantes na 81° Reunião Plenária CBH Rio 

das Velhas (28 conselheiros e 22 convidados). 

Quadro 2: Síntese de Atividades Plenário do CBH Rio das Velhas 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

80ª 
Reunião 
Ordinária 

20/10/2014 
Auditório da Associação de 
Exatores de Minas Gerais - 
ASSEMINAS 

Convocação para 
80° Reunião 
Ordinária - PDF 

145 
fotos 03h20min 

81ª 
Reunião 
Ordinária 

15/12/2014 
Auditório da Associação de 
Exatores de Minas Gerais - 
ASSEMINAS 

Convocação para 
81ª Reunião 
Ordinária - PDF 

92 fotos 03h21min 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

No período de 02 de outubro julho a 31 de dezembro de 2014 foram realizadas duas 

reuniões ordinárias do Comitê do Rio das Velhas. Ambas as reuniões tiveram 

participação significativa, tanto de conselheiros do Comitê quanto convidados e 

conselheiros dos subcomitês de bacia hidrográfica. 

A 80° reunião ordinária do CBH Rio das Velhas teve como pauta principal:  

• Informes: Rompimento de barragem da Mineradora Herculano, em 

Itabirito; Informes dos Subcomitês; Informações sobre o andamento 

dos projetos hidroambientais; Informes das Câmaras Técnicas.  

• Entrega do relatório final dos PMSB de Morro da Garça e Corinto.  

• Apresentação da nova identidade visual do CBH Rio das Velhas 

(Assessoria de Comunicação do CBH Rio das Velhas).   

• Apresentação do Plano Estratégico do projeto de “Monitoramento 

qualitativo de águas superficiais na área da UTE do Ribeirão 

Caeté/Sabará” (LUME Estratégia Ambiental).   

• Apresentação das ações da COPASA para a META 2010/2014 

(COPASA).  
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• Discussão sobre a crise das águas na bacia hidrográfica do Rio São 

Francisco e abastecimento humano na bacia hidrográfica do Rio das 

Velhas.  

Figura 1: 80° Reunião Plenária CBH Rio das Velhas 

Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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Figura 2: Apresentação escassez hídrica na bacia do Rio Bicudo 

 

Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

 

A lista de presença da reunião, a ata e o ofício de convocação da 80° Reunião 

Ordinária do CBH Rio das Velhas se encontram no Anexo 1. 

A 81° reunião ordinária do CBH Rio das Velhas teve como pauta principal:  

• Informes sobre: XVI Encontro Nacional dos Comitês de Bacia 

Hidrográfica - ENCOB; Prêmio ANA 2014 e projeto hidroambiental do 

Arrudas e Onça contemplado entre as três melhores experiências 

nacionais; Informe Câmara Técnica de Outorga e Cobrança – CTOC, 

sobre processo de outorga na bacia do Caeté-Sabará;  XXXVII 

Reunião do Fórum Mineiro de Comitês de Bacia Hidrográfica; 

Apresentação de proposta de projeto de lei para apoio à recuperação 

de nascentes em áreas rurais; Deliberação do CONAMA – Grupo de 

trabalho de capacidade de suporte para os cursos d’água; Informe de 

diretrizes da Agência Nacional de Águas sobre recursos estaduais e 

federais; Informe Câmara Técnica de Planejamento, Projetos e 

Controle e curso de Enquadramento de cursos d’água em 2015; 

Criação do Parque Nacional da Serra do Gandarela. 
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• Discussão sobre ofício de resposta IGAM sobre a disponibilidade 

hídrica na bacia do rio Bicudo e mortandade de peixes no Rio das 

Velhas; 

• Macrozoneamento da Região Metropolitana de Belo Horizonte: Trama 

verde-azul e a bacia hidrográfica do Rio das Velhas; 

• Discussão do Plano Plurianual de Aplicação dos recursos arrecadados 

com a cobrança pelo uso de recursos hídricos 2015 – 2017 e definição 

do Grupo para acompanhamento do Contrato de Gestão; 

• Discussão do cronograma de atividades do Comitê para 2015. 

Figura 3: 81° Plenária do CBH Rio das Velhas 

 

Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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Figura 4: Apresentação Macrozoneamento RMBH na Plenária do CBH Rio das Velhas 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

A lista de presença da reunião, a ata e o ofício de convocação se encontram no 

Anexo 1. 

 

  



   

16 

3.2 Câmara Técnica Institucional e Legal - CTIL 

Mobilizadora: Clarissa Dantas 

Agenda de reuniões: Reúne-se conforme demanda. 

Local: Sede do CBH Rio das Velhas, Belo Horizonte. 

Reuniões no período: uma reunião ordinária. 

Participantes: 11 pessoas  

Quadro 3: Síntese de atividades - CTIL 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião Conjunta CTIL-
CTPC 

28nov14 
Sede CBH Velhas - 
Belo Horizonte 

OFICIO CE-116-2014 - 
Convoc Ordinária CTIL 
CTPC 21Nov14 

8 02:35:34 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

 

Figura 5: Reunião ordinária conjunta CTIL e CTPC 

 
 Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.3 Câmara Técnica de Outorga e Cobrança - CTOC 

Mobilizadora: Fernanda Oliveira 

Agenda de reuniões: por demanda. 

Local: Belo Horizonte – Sede do CBH Rio das Velhas. 

Reuniões no período: 1 reunião ordinária e uma visita técnica. 

Quadro 4: Síntese de atividades CTPC 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião Ordinária  27nov2014 Sede do CBH  

OFICIO CE-058-
2014 - Reunião 
Ordinária da 
CTOC_27nov14 

19 
fotos 

01:10:30 

Visita Técnica Mina Cuiabá 03dez2014 
Mina Cuiabá - 
Sabará/MG. 

Convite enviado 
por e-mail.  

48 
fotos 

01:02:32 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Figura 6: Reunião ordinária CTOC – 27/11/2014 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

Figura 7: Visita Técnica à Mina de Cuiabá – Sabará/MG 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.4 Câmara Técnica de Planejamento Projetos e Controle - CTPC 

Mobilizadora: Izabella Resende 

Agenda de reuniões: Fixa, segunda terça feira, no período da tarde. 

Local: Belo Horizonte – Sede do CBH Rio das Velhas. 

Reuniões no período: 03 reuniões ordinárias 

Média de participantes em reuniões ordinárias: 10 pessoas 

 
Quadro 5: Síntese de atividades CTPC 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião Ordinária CTPC 
09 de 
outubro 
2014 

Sede do CBH Rio 
das Velhas 

E-mail convite - 
PDF 

8 03:19:58 

Reunião Ordinária CTPC/CTIL 
28 de 
novembro 
2014 

Sede do CBH Rio 
das Velhas 

E-mail convite - 
PDF 

8 02:35:34 

Reunião Ordinária CTPC 
18 de 
dezembro2
014 

Sede do CBH Rio 
das Velhas 

E-mail convite - 
PDF 

7 02:18:08 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Figura 8: Reunião Ordinária CTPC – 09/10/14 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.5 Câmara Técnica de Educação, Comunicação e Mobilização - CTECOM  

Mobilizadora: Clarissa Dantas 

Agenda de reuniões: Fixa, às 2ªs quartas-feiras do mês, no período da tarde. 

Local: Sede do CBH Rio das Velhas, Belo Horizonte. 

Reuniões no período: Não foram realizadas reuniões para o período relatado. 

  



   

20 

3.6 Subcomitê Águas da Moeda 

Mobilizadora: Izabella Resende 

Agenda de reuniões: Fixas, primeira terça-feira do mês, no período da tarde. 

Local: Município de Nova Lima 

Reuniões no período: 04 reuniões ordinárias. 

Média de participantes em reuniões ordinárias: 12 pessoas. 

Quadro 6: Síntese de atividades SCBH Águas da Moeda 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião 
Ordinária 

30out1
4 

Faculdade Milton Campos - 
Nova Lima 

Ofício 10_2014 - 
Reunião Ordinária - 
SCBH Águas da 
Moeda_30Out2014 

14 03:12:00 

Reunião 
Extraordin
ária 

10nov
14 

Faculdade Milton Campos - 
Nova Lima 

Ofício 11_2014 - 
Reunião 
Extraordinária - 
SCBH Águas da 
Moeda_10Nov2014 

7 02:57:34 

Reunião 
Ordinária 

27nov
14 

Faculdade Milton Campos - 
Nova Lima 

Ofício 13_2014 - 
Reunião Ordinária - 
SCBH Águas da 
Moeda_27Nov2014 

5 02:54:58 

Reunião 
Ordinária 

16dez1
4 

Centro de Proteção e Educação 
Ambiental da Vale (CPEA), Av. 
Presidente Kennedy (ao lado do 
número 2.130), bairro Bela 
Vista, Nova Lima. 

Ofício 14_2014 - 
Reunião Ordinária - 
SCBH Águas da 
Moeda_16Dez2014 

10 03:06:47 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Figura 9: Reunião ordinária SCBH Águas da Moeda – 27/11/14 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas  
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3.7 Subcomitê Ribeirão Arrudas 

Mobilizador: Élio Domingos 

Agenda de reuniões: Fixa, terceira quinta-feira do mês, no período da manhã; 

Local: Belo Horizonte – Sede do CBH Rio das Velhas; 

Reuniões no período: 02 reuniões ordinárias; 

Média de participantes em reuniões ordinárias: 12 pessoas. 

Quadro 7: Síntese das atividades do SCBH Arrudas 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

61° Reunião Ordinária do 
SCBH Ribeirão Arrudas 23out14 

Sede 
CBH Rio 
das 
Velhas 

Of 04_ 2014 Reun Ord 
SCBHRib 
Arrudas_14out14 

11 fotos 

02:39:16 

62° Reunião Ordinária do 
SCBH Ribeirão Arrudas 

04dez1
4 

Sede 
CBH Rio 
das 
Velhas 

Of 05_ 2014 Reun Ord 
SCBHRib 
Arrudas_26nov14 

06 fotos 

02:11:41 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Figura 10: 61° Reunião Ordinária do SCBH Ribeirão Arrudas 

 

Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas  
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Figura 11: Reunião ordinária SCBH Ribeirão Arrudas 04/12/2014 

Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.8 Subcomitê Rio Bicudo 

Mobilizadora: Clarissa Dantas 

Agenda de reuniões: Fixa, às 3ªs quartas-feiras do mês, no período da tarde. 

Local: Reuniões itinerantes, alternadas entre os municípios de Corinto e Morro da 

Garça 

Reuniões no período: 1 reunião ordinárias e 1 evento – plantio de mudas. 

Média de participantes em reuniões ordinárias: 20 pessoas  

Quadro 8: Síntese de Atividades SCBH Rio Bicudo 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

6ª Reunião Ordinária 
do SCBH Rio Bicudo 

18nov14 AMEV - Corinto 
Of 06A-2014 - convite 
reuniao ordinária 
(11nov14) 

5 02:07:25 

Dia de Campo - 1º 
Plantio de mudas e  

17dez14 

Propriedade do Sr. 
Juliano Americano 
Mendes, Fazenda 
Canaã, Comunidade 
Vista Alegre, Morro da 
Garça. 

E-mail convite 50 - 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Figura 12: Reunião ordinária SCBH Rio Bicudo 18/11/2014 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.9 Subcomitê Rio Caeté-Sabará 

Mobilizador: Élio Domingos 

Agenda de reuniões: Fixas, às segunda quarta-feira do mês, no período da manhã; 

Local: Reunião itinerante entre os municípios de Caeté e Sabará. 

Local das reuniões: escolas, auditórios das prefeituras e câmaras municipais, 

associações, centros culturais. 

Reuniões no período: 03 reuniões ordinárias; 

Média de participantes em reuniões ordinárias: 06 pessoas; 

Quadro 9: Síntese de Reuniões SCBH Caeté - Sabará 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

10ºReunião 
Ordinária  

08 de 
outubro 

Pólo Cultural 
de Sabará 

Oficio 007-2014-10ª reunião ord. 
scbh caete-sabara01outubro2014 

12fotos 
02h53min41
seg 

11ºReunião 
Ordinária  

12 de 
novembro 

Sec. Meio 
Ambiente 
Caeté 

Oficio 008-2014-11ª reunião ord. 
scbh caete-
sabara12novembro2014 

9fotos 
02h29min57
seg 

12ºReunião 
Ordinária  

10 de 
dezembro 

Sec. Meio 
Ambiente 
Sabará 

Oficio 009-2014-12ª reunião ord. 
scbh caete-
sabara12novembro2014 

9fotos 
02h22min53
seg 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Figura 13: Reunião ordinária SCBH Caeté – Sabará 08/10/2014 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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Figura 14: Reunião ordinária SCBH Caeté – Sabará 10/12/2014 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.10 Subcomitê Carste 

Mobilizadora: Derza Nogueira 

Agenda de reuniões: Fixas, terceira quinta-feira do mês, no período da tarde; 

Local: Itinerantes nos município de Pedro Leopoldo, Lagoa Santa, Matozinhos, 

Confins, Prudente de Morais e Funilândia. Locais das reuniões; escolas, auditório de 

prefeituras e câmaras municipais, associações e centros culturais. 

Reuniões no período: 03 reuniões ordinárias e uma visita técnica; 

Média de participantes em reuniões ordinárias: 16 pessoas; 

Quadro 10: Síntese de reuniões - SCBH Carste 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

8º Reunião 
Ordinária 

16/10/2014 
Câmara de 
vereadores - Prud. 
Morais 

Of. 010_8ª Reun. Ord. 
SCBH Carste 16out2014.pdf 

30 fotos 2h13min57seg 

9º Reunião 
Ordinária 

20/11/2014 
CVT/UAITEC - Lagoa 
Santa 

Of 011_ 9ª Reun. ord SCBH 
Carste 20nov 2014.pdf 

18 fotos 2h17min10seg 

Visita 
técnica 

09/12/2014 UPA - Sabará Convite via e-mail 33 fotos 00h26min57seg 

10º 
Reunião 
Ordinária 

18/12/2014 CRAS - Confins 
Of 013_ 10ª Reun. Ord. 
SCBH Carste 18dez 2014 

29 fotos 2h41min09seg 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Figura 15: Reunião SCBH Carste 16/10/2014 

 

 Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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Figura 16: Visita técnica do Subcomitê Carste para conhecer a tecnologia de jardins filtrantes 
em Sabará/MG. 

 

 Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.11 Subcomitê Rio Cipó  

Mobilizadora: Fernanda Oliveira 

Agenda de reuniões: as reuniões são mensais, sendo realizadas sempre na 

terceira segunda-feira do mês, no período da tarde; 

Local: Reuniões itinerantes na bacia do Rio Cipó; 

Reuniões no período: 02 reuniões ordinárias; 

Média de participantes em reuniões ordinárias: 12 pessoas; 

Quadro 11: Síntese de atividades do SCBH Rio Cipó 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

12ºReunião 
Ordinária do SCBH 
Rio Cipó  

27/10/
14 

Assoc Com João Nogueira 
Duarte e Fund Comun Rio 
Cipó 

Of 13_2014 12° 
Reunião Ordinária 
SCBH Rio Cipó 
(27out14) 

16 fotos 03:37:34 

13ºReunião 
Ordinária do SCBH 
Rio Cipó  

24/11/
14 

Assoc Com João Nogueira 
Duarte e Fund Comun Rio 
Cipó 

Of 15_2014 13° 
Reunião Ordinária 
SCBH Rio Cipó 
(24nov14) 

10 fotos 03:15:49 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Figura 17: Reunião SCBH Rio Cipó 27/10/2014 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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Figura 18: Reunião ordinária SCBH Rio Cipó – 24/11/2014 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.12 Subcomitê Rio Curimataí 

Mobilizadoras: Derza Nogueira  

Agenda de reuniões: Última sexta feira do mês  

Local: Reuniões itinerantes, alternadas entre os municípios de Buenópolis, Augusto 

de Lima e Joaquim Felício.  

Reuniões no período: 2 reuniões ordinárias e uma reunião de grupo de trabalho 

Média de participantes em reuniões ordinárias: 31 pessoas 

Quadro 12: Síntese de atividades SCBH Rio Curimataí 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

2º Reunião 
Ordinária SCBH Rio 
Curimataí 

05 de 
novembro 

Câmara Municipal 
- Joaquim Felicio 

Of. Nº 002_2014 Conv. 
2ªReu. ord. SCBH 
CURIMATAI.pdf 

41fotos 
1h26min55se
g 

Reun. Extra. GT 
SCBH Curimatai 

19 de 
novembro 

Câmara Municipal 
- Buenopolis 

Convite por e-mail 5 fotos 
1h50min27se
g 

3º Reunião 
Ordinária SCBH Rio 
Curimataí 

28 de 
novembro 

Câmara Municipal 
- Buenopolis 

Of. 003_ Conv. 3ª Reun. 
ord. SCBH Rio Curimataí 
28nov2014.pdf 

12 fotos 
2h08min03se
g 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Figura 19: Reunião de Grupo de Trabalho do SCBH Rio Curimataí – 19/11/2014 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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Figura 20: Reunião ordinária SCBH Rio Curimataí – 05/11/2014 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.13 Subcomitê Ribeirão Jequitibá 

Mobilizadora: Izabella Resende 

Agenda de reuniões: Fixas, última terça feira, no período da manhã. 

Local: Município de Sete Lagoas, no Centro Universitário de Sete lagoas UNIFEM. 

Reuniões no período: 02 reuniões ordinárias e uma reunião temática 

Média de participantes em reuniões ordinárias: 22 pessoas. 

Quadro 13: Síntese de atividades SCBH Ribeirão Jequitibá 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião Ordinária 
do SCBH Ribeirão  
Jequitibá outubro 

28out14 UNIFEMM (COPPEX) 
Of 07_2014 Conv 
ReuniaoJequitiba_ 
28Outubro14 

12 02:54:24 

Reunião WWF 12nov14 
Sede CBH Rio das 
Velhas 

Convite por e-mail 12 -- 

Reunião Ordinária 
do SCBH Ribeirão 
Jequitibá 
dezembro 

02dez14 UNIFEMM (COPPEX) 
Of 08_2014  
ConvReuniaoJequitiba 
02dezembro14 

6 01:42:42 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Figura 21: Reunião ordinária SCBH Ribeirão Jequitibá 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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Figura 22: Reunião CBH Rio das Velhas, SCBH Jequitibá e WWF. 

 

Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

 

  



   

34 

3.14 Subcomitê Ribeirão da Mata 

Mobilizadora: Derza Nogueira 

Agenda de reuniões: Fixas, ultima quarta-feira do mês, no período da tarde; 

Local: Auditório da prefeitura de Pedro Leopoldo. 

Reuniões no período: 01 reunião ordinária e uma visita técnica; 

Média de participantes em reuniões ordinárias: 17 pessoas; 

Quadro 14: Síntese de atividades do SCBH Ribeirão da Mata 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

53ª Reunião 
Ordinária 

26 de 
novembro 

Auditório da 
Prefeitura-Pedro 
Leopoldo 

OF 012-2014 convocação SCBH 
Ribeirão da Mata- 26 nov. 
2014.pdf 

21 
fotos 

2h27min2
2seg 

Visita técnica 
05 de 
dezembro 

Av. Santa Terezinha - 
Matozinhos 

Não houve reunião em 
dezembro, sendo realizada 
visita de campo no município 
de Matozinhos no dia 05/12/14  

37 
fotos 

1h04miin4
0seg / 
00h19min
29seg/00h
19min47s
eg 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Figura 23: Reunião ordinária SCBH Ribeirão da Mata 26/11/2014 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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Figura 24: Visita Técnica SCBH Ribeirão da Mata 05 de dezembro de 2014 

 

 Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.15 Subcomitê Ribeirão Onça 

Mobilizadora: Izabella Resende 

Agenda de reuniões: Fixas, terceira terça-feira, no período da tarde. 

Local: As reuniões do Subcomitê do Ribeirão Onça são realizadas em locais 

variados, no município de Belo Horizonte. 

Reuniões no período: 03 reuniões ordinárias e uma reunião temática com a 

COPASA. 

Média de participantes em reuniões ordinárias: 24 pessoas. 

Quadro 15: Síntese de atividades SCBH Ribeirão Onça 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião Ordinária 21out14  

Regional Nordeste da 
Prefeitura Municipal de 
Belo Horizonte, Rua 
Queluzita, nº 45, bairro 
São Paulo. 

Of 08_2014 
Convoc_Reuniao 
Ordinária_SCBH 
Ribeirão 
Onça_21Out14 

15 03:12:51 

Reunião Ordinária 18Nov14 

Regional Nordeste da 
Prefeitura Municipal de 
Belo Horizonte, Rua 
Queluzita, nº 45, bairro 
São Paulo. 

Of 09_2014 
Convoc_Reuniao 
Ordinária_SCBH 
Ribeirão 
Onça_18Nov14 

9 01:42:24 

Reunião Ordinária 16dez14 

Regional Nordeste da 
Prefeitura Municipal de 
Belo Horizonte, Rua 
Queluzita, nº 45, bairro 
São Paulo. 

Of 12_2014 
Convoc_Reuniao 
Ordinária_SCBH 
Ribeirão 
Onça_16Dez14 

5 02:30:33 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Figura 25: Reunião Ordinária SCBH Ribeirão Onça 21/10/2014 

 

 Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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Figura 26: Participação do CBH Velhas e SCBH Onça no Seminário Pampulha Viva 

 

 Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.16 Subcomitê Rio Paraúna 

Mobilizadora: Clarissa Dantas 

Agenda de reuniões: Fixa, às 2ªs terças-feiras do mês, no período da manhã. 

Local: Reuniões itinerantes, alternadas entre os municípios da bacia. 

Reuniões no período: 2 reuniões ordinárias  

Média de participantes em reuniões ordinárias: 7 pessoas 

Quadro 16: Síntese de reuniões SCBH Rio Paraúna 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião 
Extraordinária do 
SCBH Rio 
Paraúna 

25out14 

Comunidade do Capão – 
Município de Presidente 
Juscelino, durante o evento 
“1o. Festival Ecologia de 
Saberes do Paraúna” 

Of 03_2014 
ConvReuniaoParaú
na (16out14) 

30 - 

Reunião 
Ordinária do 
SCBH Rio 
Paraúna 

19dez14 
Sede do Subcomitê Rio Paraúna 
- Gouveia 

Of 04_2014 
ConvReuniaoParaú
na (12dez14) 

10 01:46:52 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Figura 27: Reunião ordinária SCBH Paraúna 19/12/14 

 

 Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.17 Subcomitê Rio Taquaraçu 

Mobilizadora: Derza Nogueira 

Agenda de reuniões: Fixas, segunda sexta-feira do mês, no período da manhã; 

Local: Itinerantes nos município de Nova União, Caeté e Taquaraçu de Minas. 

Locais das reuniões; escolas, câmaras municipais, associações, centros culturais e 

no viveiro de mudas 

Reuniões no período: 03 reuniões ordinárias 

Média de participantes em reuniões ordinárias: 16 pessoas; 

Quadro 17: Síntese das Atividades SCBH Rio Taquaraçu 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

41º Reunião 
Ordinária 

10 de 
outubro 

Câmara 
Municipal - 
Nova União 

OF 08_Reun Ord SCBH Rio Taquaraçu 
10out14.pdf 

22 
fotos 

2h28min4
8seg 

42º Reunião 
Ordinária 

14 de 
novembro 

Salão 
Paroquial - 
Dist. Roças 
Novas 

OF 010_Reun Ord SCBH Rio taquaraçu_ 
14nov14.pdf 

8 fotos 
1h44min4
6seg 

43º Reunião 
Ordinária 

12 de 
dezembro 

CESA Novo 
Horizonte - 
Taquaraçu 

OF 012_ Reun Ord SCBH Rio 
Taquaraçu_12dez14.pdf 

14 
fotos 

2h08min4
1seg 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Figura 28: Reunião ordinária SCBH Rio Taquaraçu 10/10/2014 

 

 Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 



   

40 

Figura 29: Reunião ordinária SCBH Rio Taquaraçu 12/12/14 

 

 Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.18 Subcomitê Nascentes 

Mobilizadora: Fernanda Oliveira 

Agenda de reuniões: Fixas, primeira segunda feira do mês 

Local: Itinerantes nos município de Itabirito e Ouro Preto.  

Reuniões no período: 03 reuniões ordinárias e uma reunião temática. 

Participantes em reunião ordinária: 29 pessoas. 

Quadro 18: Síntese das Atividades SCBH Nascentes 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

2º Reunião 
Ordinária do 
SCBH Nascentes 

03out14 
Fundação 
Gorceix 

Of 02_2014_2° Reunião Ordinária do 
Subcomitê Nascentes - 03 de 
outubro de 2014.doc 

35 
fotos 

02:17:17 

Reunião Projeto 
Hidroambiental 

27out14 
Sede CBH 
Rio das 
Velhas 

Convite por e-mail -- -- 

3º Reunião 
Ordinária do 
SCBH Nascentes 

07nov14 
Fundação 
Gorceix 

Of 04_Reun Ord SCBH 
Nascentes_07nov14.doc 

23 
fotos 

02:27:50 

4º Reunião 
Ordinária do 
SCBH Nascentes  

05dez14 
CEA do 
Parque Ecol 
Itabirito 

Of 05_Reun Ord SCBH 
Nascentes_05dez14 -.doc 

21 
fotos 

02:00:16 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

 

Figura 30: Reunião Ordinária SCBH Nascentes 03/10/14 

 
 Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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Figura 31: Reunião Ordinária SCBH Nascentes 07/11/14 

 
 Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.19 Subcomitê Guaicuí 

Mobilizador: Élio Domingos 

Agenda de reuniões: Fixas, terceira sexta feira do mês 

Reuniões no período: 02 reuniões ordinárias; 

Participantes em reunião ordinária: 20 pessoas. 

Quadro 19: Síntese de reuniões SCBH Guaicuí 
Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

2º Reunião 
Ordinária do 
SCBH Guaicui 

24out2014 

Secretaria 
Municipal de 
Educação de  
Várzea da 
Palma 

Of 002-2014 - Conv. 2ª 
reunião ord.SCBH 
Guaicui.doc 

15 fotos 01:29:54 

3º Reunião 
Ordinária do 
SCBH Guacui 

28nov2014 

Sec Mun de 
Educação 
Várzea da 
Palma 

Of 003-2014 - Conv. 3ª 
reunião ord.SCBH 
Guaicui.doc 

--  
-- 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

 

Figura 32: Reunião ordinária SCBH Guaicuí 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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4. CONSIDERAÇÕES FINAIS

O Plenário do CBH Rio das Velhas reuniu-se duas vezes no período analisado (20 

de outubro e 15 de dezembro). Nas reuniões plenárias foram apresentadas 

demandas e encaminhamentos de respostas iniciados em reuniões anteriores ou em 

outras instâncias do Comitê do Rio das Velhas, como as Câmaras Técnicas e os 

Subcomitês.  

As Câmaras Técnicas do Comitê do Rio das Velhas, apesar do curto período de 

tempo relatado, reuniram-se ordinariamente e extraordinariamente. A única exceção 

foi a Câmara Técnica de Educação, Comunicação e Mobilização. 

Os Subcomitês de Bacia Hidrográfica reuniram-se ordinariamente e 

extraordinariamente, além de realizarem diversas atividades extraordinárias, como 

visitas técnicas e ações de mobilização. As reuniões dos Subcomitês mantiveram 

quórum e participação satisfatórios. Alguns subcomitês demonstraram uma 

diminuição de participação, contudo ainda não é possível definir as causas, 

considerando que aconteceram em casos isolados. 

Destaca-se que, apesar do período retratado ser muito complexo para a organização 

de agendas, por incorporar o fechamento de ano, considera-se que as atividades 

dos subcomitês, das Câmaras Técnicas e do Comitê do Rio das Velhas se 

desenvolveram de forma satisfatória e de forma a efetivar os preceitos da 

descentralização propostas pela política de recursos hídricos. Para o período 

analisado foi ainda iniciado o processo de criação do subcomitê Poderoso-Vermelho. 
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Plenário do Comitê do Rio das Velhas 



 

Rua dos Carijós, nº 150 – 10° andar / sala 03 – Bairro Centro – Belo Horizonte/MG – CEP 30120-060 

Telefones: (031) 3222-8350 – cbhvelhas@cbhvelhas.org.br 

 

 

 

COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 

DO RIO DAS VELHAS 
 

 

CONVOCAÇÃO PARA A 80ª REUNIÃO ORDINÁRIA 

DATA: 20 de outubro de 2014 (segunda-feira) 

LOCAL: Auditório da Associação dos Exatores do Estado de Minas Gerais – ASSEMINAS, localizada à Rua Aquiles 

Lobo, 288 – bairro Floresta. Belo Horizonte MG  

HORÁRIO: 13h30min às 17h00min  

PAUTA 

1. 13h30min – 13h50min Credenciamento. 

2. 13h50min – 14h00min Aprovação da ata da reunião anterior.  

3. 14h00min – 14h30min Informes: 

3.1. Rompimento de barragem da Mineradora Herculano, em Itabirito;  

3.2. Informes dos Subcomitês;  

3.3. Informes sobre os projetos hidroambientais (AGB Peixe Vivo);  

3.4. Informes das Câmaras Técnicas.  

4. 14h30min – 14h50min Entrega do relatório final dos PMSB de Morro da Garça e Corinto.  

5. 14h50min – 15h10min Apresentação da nova identidade visual do CBH Rio das Velhas (Assessoria de 

Comunicação do CBH Rio das Velhas).   

6. 15h10min – 15h30min Apresentação do Plano Estratégico do projeto de “Monitoramento qualitativo de águas 

superficiais na área da UTE do Ribeirão Caeté/Sabará” (LUME Estratégia Ambiental).   

7. 15h30min – 16h00min Apresentação das ações da COPASA para a META 2010/2014 (COPASA).  

8. 16h00min – 17h00min Discussão sobre a crise das águas na bacia hidrográfica do Rio São Francisco e 

abastecimento humano na bacia hidrográfica do Rio das Velhas.  

Favor confirmar presença, ou justificar ausência, por meio do e-mail cbhvelhas@cbhvelhas.org.br. 

Atenciosamente, 

 

Marcus Vinicius Polignano 
Presidente do CBH Rio das Velhas 

mailto:cbhvelhas@cbhvelhas.org.br


 
ATA DA 80ª REUNIÃO ORDINÁRIA REALIZADA EM 20 DE OUTUBRO DE 2014 

Rua dos Carijós, 150 – 10º andar - Centro - Belo Horizonte - MG - 30120-060 - (31) 3222-8350 

cbhvelhas@cbhvelhas.org.br - www.cbhvelhas.org.br 

1 

Aos 20 dias do mês de outubro de 2014, das 13h30mim às 17h30min, reuniu-se ordinariamente o Comitê da 1 

Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas – CBH Rio das Velhas, no Auditório da Associação dos Exatores do Estado 2 

de Minas Gerais – ASSEMINAS, localizada à Rua Aquiles Lobo, 288 – bairro Floresta, Belo Horizonte MG, Belo 3 

Horizonte, Minas Gerais. Participaram os seguintes conselheiros titulares: Breno Esteves Lasmar – IGAM; 4 

Ênio Resende de Souza – EMATER; Matheus Valle de Carvalho e Oliveira – ARSAE MG; Nadja Murta Apolinário 5 

– Prefeitura de Ouro Preto; Rodrigo Hott Pimenta – Prefeitura de Ribeirão das Neves; Marcos Joaquim Matoso 6 

– Prefeitura de Sete Lagoas; Francisco de Assis de Oliveira – Prefeitura de Corinto; Valter Vilela – COPASA; 7 

Renato Junio Constâncio – CEMIG; Carlos Alberto Santos Oliveira – Federação da Agricultura de Minas Gerais 8 

FAEMG; Simone Alvarenga Borja Bottrel – ARCA AMASERRA; José Antônio da Cunha Melo - Associação 9 

Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental ABES MG; Cecilia Rute Andrade Silva – CONVIVERDE; Marcus 10 

Vinicius Polignano - Instituto Guaicuy; José de Castro Procópio – Associação de Desenvolvimento de Artes e 11 

Ofícios ADAO; Tarcísio de Paula Cardoso – Associação Comunitária dos Chacareiros do Maravilha 12 

ACOMCHAMA. Participaram os seguintes conselheiros suplentes: João Luiz Teixeira de Andrade – 13 

Secretaria de Estado de Desenvolvimento Econômico SEDE; Francisco Xavier Maia – Instituto Mineiro de 14 

Agropecuária IMA; Antônio Marcos Generoso Cotta – Prefeitura de Itabirito; Márcio Antônio Ferreira Torres – 15 

Prefeitura de Santana do Riacho; André Ribeiro do Rego – Prefeitura de Morro da Garça; Luiz Cláudio de 16 

Castro Figueiredo – VALE S.A; Celso Scalambrini Costa – Anglo Gold Ashanti; Eduardo Nascimento – Federação 17 

dos Trabalhadores na Agricultura de Minas Gerais FETAEMG; Justificaram ausência os seguintes 18 

conselheiros: Amarildo José Brumano Kalil - Secretaria de Estado de Agricultura, Pecuária e Abastecimento 19 

SEAPA; Inês Tourino Teixeira - Secretaria Estadual de Educação SEE; Afrânio Lúcio Vasconcelos – Polícia Civil 20 

de Minas Gerais; Fabiana Queiroga Perry – Serviço Autônomo de Água e Esgoto de Caeté SAAE Caeté; Lívia de 21 

Paiva Pacheco - Associação dos Municípios do Circuito Turístico Parque Nacional da Serra do Cipó AMPASC; 22 

Fernanda Figueiredo Machado de Alvarenga – Projeto Metamorfose PROMETA; Maria Teresa Viana de Freitas 23 

Corujo - Movimento Artístico, Cultural e Ambiental de Caeté MACACA. Participaram também: Elio Domingos, 24 

Amanda Amorim, Politácito Santos, Fernanda Oliveira, Dimas Correa, Derza Nogueira, Izabella Resende, 25 

Clarissa Dantas – Mobilização CBH Rio das Velhas; José Maria C Matos – Prefeitura de Morro da Garça; Paulo 26 

Sergio V. – Prefeitura de Morro da Garça; Lara Fernanda S.A. – Projeto Manuelzão; Leandro Vaz Pereira – 27 

Prefeitura de Morro da Garça; José Luiz Campelo – Inst. Gesois; Luiz Flávio M. Campello – Inst. Gesois; Brenner 28 

Henrique M Rodrigues – Lume Ambiental; Soraia M. Pinheiro – COPASA; Alfredo Ferreira Filho – Prefeitura de 29 

Santana do Riacho; Odorico C. Araújo – Federação das Indústrias de MG FIEMG; Alberto Simon, Patrícia Coelho 30 

– AGB Peixe Vivo; Luiz Mário Q. Lima – Prefeitura de Sabará; Erika Curtiss – Prefeitura de Ouro Preto; Fabíola 31 

P.F. Nonato – Prefeitura de Itabirito; Alberto Vieira de Melo Matos – IEF/APA Andorinhas; Vander Luiz de 32 

Paula – SCBH Nascentes; Cristiane M. de Lima – Coca-Cola FENSA; Nirma Dantas – NIC; Karine Superbi – Coca 33 

Cola FEMSA; Carla Wstane – SCBH Rib. Onça; Júlio Cesar Bernardes – Prefeitura de Sabará; Michelle Parrom, 34 

Rodrigo de Angelis, Marcelo Silveira, Renato Crispiniano – Comunicação CBH Rio das Velhas; Raquel Bueno – 35 

Jaguar Mining; Fabiana Ferreira Dias – CEMIG; Carina S. – IGAM; Andrea Amaral – VALE S.A; Diego Teixeira – 36 

Prefeitura de Santana do Riacho; Ronaldo D. Camilo – FUMEC; Márcia Maria Romero – SCBH Caeté Sabará. 37 

Após a recepção e credenciamento dos conselheiros e convidados, o presidente do CBH Rio das Velhas, Sr. 38 

Marcus Vinicius Polignano, juntamente com o vice-presidente Sr. Ênio Resende de Souza e o secretário Sr. 39 

Valter Vilela, realiza a abertura da reunião agradecendo a presença de todos e apresenta a pauta: 2 - 40 

Aprovação da ata da reunião anterior. 3. - Informes: 3.1. Rompimento de barragem da Mineradora Herculano, 41 

em Itabirito; 3.2. Informes dos Subcomitês; 3.3. Informes sobre os projetos hidroambientais (AGB Peixe Vivo); 42 

3.4. Informes das Câmaras Técnicas. 4.  Entrega do relatório final dos PMSB de Morro da Garça e Corinto. 5. 43 

Apresentação da nova identidade visual do CBH Rio das Velhas (Assessoria de Comunicação do CBH Rio das 44 

Velhas).  6. Apresentação do Plano Estratégico do projeto de “Monitoramento qualitativo de águas 45 

superficiais na área da UTE do Ribeirão Caeté/Sabará” (LUME Estratégia Ambiental).  7. Apresentação das 46 
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ações da COPASA para a META 2010/2014 (COPASA). 8. Discussão sobre a crise das águas na bacia 47 

hidrográfica do Rio São Francisco e abastecimento humano na bacia hidrográfica do Rio das Velhas. Procópio 48 

de Castro – Associação de Desenvolvimento de Artes e Ofícios ADAO, propõe inversão dos itens 5 e 8, por 49 

considerar que o item 8 é de fundamental importância em função da atual situação de escassez de recursos 50 

hídricos no Estado. A proposta é acatada por unanimidade. Polignano informa que realizou visita ao local 51 

onde ocorreu o rompimento da barragem de rejeitos da Mineradora Herculano, apresenta as fotos e 52 

contextualiza o fato. Polignano ressalta que o CBH Rio das Velhas, por deliberar sobre outorgas de grande 53 

porte como barramentos minerários, tem uma grande responsabilidade referente impacto ambiental e 54 

também em relação à vida das pessoas, destacando que neste caso houve vítimas fatais. Em continuidade, 55 

informa que enviou alerta à SEMAD no que diz respeito a todas as barragens existentes na região do Alto Rio 56 

das Velhas, solicitando atenção especial quanto ao licenciamento e fiscalização. Cecília Rute Andrade Silva – 57 

CONVIVERDE questiona o empreendimento da Coca Cola que está sendo implantado em Itabirito, pois 58 

entende que pode gerar um passivo ambiental muito grande, uma vez que se encontra em local onde existem 59 

várias áreas de recarga de aquíferos. Antônio Marcos Generoso Cotta – Prefeitura de Itabirito, diz que a Coca 60 

Cola tem sido uma grande parceira no que diz respeito às ações da prefeitura de Itabirito na preservação 61 

ambiental local, uma vez que a principal matéria prima de seu processo produtivo é a água limpa. A água 62 

utilizada pela empresa é vendida pelo SAAE de Itabirito. Quanto à Barragem Herculano, ele informa que está 63 

sendo desenvolvido um estudo a respeito e José Eustáquio – Condomínio Aconchego da Serra, explica em 64 

linhas gerais a metodologia utilizada para a realização do estudo e informa que já existem resultados 65 

preliminares. Informe dos Subcomitês: Carla Wstane – SCBH Ribeirão Onça apresenta como tem sido o 66 

processo participativo para construção do Parque da região do baixo Ribeirão Onça, em Belo Horizonte. 67 

Mostra as áreas de risco na região e a localização do parque linear. Diz que estão sendo realizadas oficinas 68 

para difundir a informação e consultar à comunidade antes da construção do projeto. Carla termina 69 

convidando os conselheiros do Comitê para participar do processo em realização no Baixo Onça. Leandro Vaz 70 

Pereira – SCBH Rio Bicudo apresenta informações sobre a bacia hidrográfica do rio Bicudo e mostra imagens 71 

da seca do rio em local próximo ao distrito de Beltrão em Corinto. Leandro destaca que conforme os 72 

moradores da comunidade local e dados da prefeitura, a situação de seca e escassez como essa só foi vista 73 

anteriormente na década de 1930. Informa que existem muitos irrigantes que usam água além dos limites dos 74 

valores outorgados e solicita fiscalização e intervenções do Estado no sentido de resolver essa situação. 75 

Polignano lembra que é necessário criar no Plano Direitor de Recursos Hídricos do Rio das Velhas 76 

mecanismos relacionados ao controle das vazões dos rios. Polignano diz que encaminhará ao IGAM os 77 

questionamentos. Patrícia Sena – AGB Peixe Vivo informa a situação dos projetos hidroambientais do CBH Rio 78 

das Velhas: PDRH – diz que foi entregue o produto 6 - Plano de metas e investimentos para bacia. Além do 79 

PDRH, se encontram e execução o projeto de educação e mobilização, programa de comunicação social e 80 

assessoria de imprensa. Informa que foram concluídos os PMSB de Ouro Preto, Itabirito, Caeté, Sabará, Nova 81 

União, Taquaraçu de Minas, Corinto e Morro da Garça. Se encontram em execução os planos dos municípios de 82 

Baldim, Jaboticatubas, Presidente Juscelino, Santana do Pirapama, Funilândia e Santana do Riacho, cujos 83 

produtos 4 e 5 já foram entregues; e foi contratada tutoria para elaboração de PMSB dos municípios de Araçaí, 84 

Congonhas do Norte, Cordisburgo, Jequitibá, Pedro Leopoldo, Prudente de Morais, Raposos e Várzea da Palma, 85 

estando o produto 1 em elaboração. Foram finalizados os seguintes projetos hidroambientais: Valorização 86 

Cursos d’Água Áreas Rurais da Bacia do Ribeirão da Mata - Dezembro /2012; Valorização Nascentes Urbanas 87 

das Bacias Ribeirões Arrudas e Onça - Dezembro / 2012; Diagnostico Ambiental e Plano de Ações para a Bacia 88 

do Ribeirão Jequitibá - Maio /2013; Levantamento Ambiental e Plano de Ação para a Bacia do Rio Bicudo - 89 

Junho / 2013; Diagnóstico das Pressões Ambientais na Bacia do Rio Itabirito - Outubro / 2013; 90 

Monitoramento qualitativo das águas superficiais da Bacia do Ribeirão Caeté Sabará e Plano Estratégico - 91 

Agosto/ 2014. Encontra-se em execução a 2ª etapa do projeto de Recomposição de Matas Ciliares Degradadas 92 
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e Manutenção Florestal na Bacia do Rio Taquaraçu. Foi realizada também a contratação de Serviços de 93 

Consultoria sobre Cianobactérias e suas ocorrências no Rio das Velhas, cujo relatório final já foi entregue. 94 

Serão contratados serviços para execução dos projetos para a bacia Rio Paraúna: Diagnóstico de identificação 95 

e mapeamento de áreas impactadas, apontado os principais pontos de assoreamento com proposição de ações 96 

para minimizar os impactos (em licitação - recebimento de propostas em 27/10/2014); Bacia Rio Itabirito: 97 

ações de educação ambiental nas escolas e capacitação de produtores rurais em técnicas de conservação e 98 

proteção do solo (aguardando aprovação do termo de referência TDR); Bacia Rio Bicudo: execução de bacias 99 

de captação de águas pluviais para controle da erosão (em cotação); Bacias dos Ribeirões Arrudas e Onça: 100 

Ações de monitoramento, educação ambiental e divulgação visando à preservação das nascentes em áreas 101 

urbanas (TDR em elaboração). Encontra-se também em licitação a contratação de serviços de consultoria para 102 

realizar biomonitoramento na bacia. Rodrigo Hott Pimenta – Prefeitura de Ribeirão das Neves destaca que a 103 

prefeitura e o SCBH Ribeirão da Mata solicitaram em 05 e 18 de março de 2013 financiamento de estudo para 104 

elaboração de parque linear na região do bairro Veneza em Ribeirão das Neves e solicita resposta a respeito. 105 

Polignano responde que vai avaliar e retornará. José de Castro Procópio – ADAO observa que durante a 106 

apresentação da AGB Peixe Vivo não foi apresentado status quanto à execução da segunda etapa do projeto do 107 

SCBH Ribeirão da Mata. Diz que esse trabalho pode gerar um custo aproximado de R$ 4 milhões, deste modo, 108 

diz que é necessário o Comitê fazer uma discussão e uma reflexão a respeito da utilização dos recursos da 109 

Cobrança neste sentido, pois da forma em que se encontra, este tem sido utilizado somente para “tapar 110 

buracos”. Polignano esclarece que o Comitê tem uma arrecadação de cerca de R$ 9 milhões, o que é um valor 111 

baixo para resolver os problemas existentes. Sendo assim, se tem trabalhado no sentido de utilizar o recurso 112 

para potencializar ações já existentes na bacia de forma articulada. Eduardo Nascimento – FETAEMG informa 113 

que em conformidade com a legislação, o Governo Estadual encaminhou para a Assembleia Legislativa o 114 

Orçamento previsto para o ano de 2015 e que em novembro será realizada a discussão do orçamento, 115 

momento no qual entidades como o Comitê de Bacia e as federações podem apresentar ações às comissões 116 

que forem pertinentes, de modo a serem incorporadas ao orçamento. Diz que todo ano a FETAEMG apresenta 117 

propostas para a área de agricultura familiar e que tem obtido sucesso nestes pleitos. Após as reuniões, as 118 

propostas são encaminhadas à Comissão de Participação Popular, sendo apresentado no orçamento como 119 

emenda popular. Faz parte dos trâmites do processo a compatibilização do teto orçamentário e em seguida é 120 

encaminhado ao relator da Assembleia. Polignano informa que nos dias 27 e 28 de agosto foi realizada 121 

reunião do Fórum Mineiro de Comitês e que durante as discussões chegou-se à proposta de que o IGAM 122 

deveria dar moratória de 90 dias para a liberação de outorgas no Estado. Cecília informa que nesta mesma 123 

reunião foi votada uma carta de intenções a ser entregue aos candidatos ao governo estadual com as 124 

propostas dos comitês para a gestão das águas. Entre as reivindicações estão: metas progressivas para 125 

melhoria das águas, incentivo às políticas públicas de descanzalição dos córregos, rios e à reciclagem, reforço 126 

e apoio aos Planos Municipais de Saneamento Básico (PMSB), melhoria na estrutura de funcionamento dos 127 

Comitês, fortalecimento do IGAM e órgãos ligados à gestão das águas, novas políticas para o Fhidro – Fundo de 128 

Recuperação, Proteção e Desenvolvimento Sustentável das Bacias Hidrográficas do Estado de Minas Gerais, 129 

desmatamento zero, bolsa verde e a constituição permanente de uma ‘Frente parlamentar da água’. Essa carta 130 

foi entregue a cada um dos candidatos durante debate promovido pelo Fórum. Quanto ao ENCOB, que será 131 

realizado em novembro em Maceió/AL, Polignano diz que Cecília e Ronald Carvalho Guerra solicitaram 132 

participação, sendo referendadas neste momento. Polignano também fala a respeito do Prêmio ANA 2014, 133 

promovido pela Agência Nacional de Águas, que tem por finalidade reconhecer o mérito de iniciativas que se 134 

destaquem pela excelência de sua contribuição para a gestão e o uso sustentável dos recursos hídricos do país, 135 

promovendo o combate à poluição e ao desperdício, onde o Comitê está concorrendo com o projeto de 136 

Valorização de Nascentes Urbanas dos Ribeirões Arrudas e Onça. Na sequência, são apresentados os novos 137 

conselheiros do Comitê: SEMAD - Andreia Cristina Barroso Almeida; Associação dos Municípios do Circuito 138 
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Turístico Parque Nacional da Serra do Cipó AMPASC - Lívia de Paiva Pacheco; Prefeitura Municipal de Ouro 139 

Preto - Nadja Murta Apolinário. Na sequência, é realizada a entrega dos Planos Municipais de Saneamento 140 

Básico dos Municípios de Corinto e Morro da Garça. José Maria C Matos – Prefeitura de Morro da Garça 141 

agradece e diz estar satisfeito com o resultado alcançado, e diz que sem a ajuda do Comitê o município estaria 142 

inadimplente com o Governo Federal. Francisco de Assis de Oliveira – Prefeitura de Corinto destaca a 143 

qualidade do trabalho em função da metodologia de participação social utilizada. Diz que o PMSB se tornou 144 

hoje a principal fonte de pesquisa do município. Na sequência é aberta a discussão a respeito da crise das 145 

águas na bacia hidrográfica do Rio São Francisco e abastecimento humano na bacia hidrográfica do Rio das 146 

Velhas. Polignano inicia apresentando imagens do Rio São Francisco divulgadas em setembro de 2014, a visita 147 

técnica realizada pelo CBHSF para averiguar a situação. Apresenta fotos do rio também em Iguatama/MG e em 148 

Pirapora. Questiona o projeto de transposição do rio, em função de todas as discussões já realizadas. Mostra o 149 

Rio das Velhas em Várzea da Palma, no mês de setembro. Destaca que existe um problema de gestão de 150 

recursos hídricos, e não de escassez de chuva. Mostra o contraste que existe, com imagens do rio Pardo 151 

Grande, em que o rio se apresenta com vazão razoável para a época do ano e boa qualidade, sendo resultado 152 

de trabalho de preservação da região. Apresenta os dados de precipitação da média de precipitação da bacia 153 

afluente à estação Honório Bicalho, monitorada pela CPRM. Diz que os estudos apontam que as tendências de 154 

baixa precipitação que ocorriam em um tempo maior, estão agora ocorrendo com maiores frequência. Sendo 155 

assim, é preciso entender a necessidade de sair de uma cultura de abundância de água para uma cultura de 156 

escassez, sendo a água um bem finito e de produção limitada.  Valter Vilela – COPASA informa que de forma 157 

preventiva, a COPASA fez uma negociação com a Anglo Gold, na qual a mesma disponibilizou água do Sistema 158 

Hidrelétrico Rio de Peixe de modo a ser utilizada para abastecimento humano. Cecília diz que os meios de 159 

comunicação não têm repassado nenhuma informação a respeito, e acha importante que os comitês e os 160 

órgãos públicos enviem mais informações a respeito. Rodrigo Hott fala sobre o uso e a ocupação de solo, com 161 

plantações de eucalipto, pastagem e intervenções realizadas sem respeito às áreas de preservação 162 

permanente e à legislação. Entende que é necessário que todas as instituições tratem com responsabilidade a 163 

gestão territorial como um todo.   Renato Junio Constâncio – CEMIG informa que participou de visita ao 164 

Sistema Cantareira e pode perceber que realmente a situação lá é muito pior que a de Minas Gerais. Diz que os 165 

comitês da região estão pensando em adotar medidas como o pagamento por serviços ambientais com 166 

recursos da cobrança e considera que o CBH Rio das Velhas também deve pensar em medidas dessa maneira a 167 

serem incorporadas no PDRH. José de Castro Procópio destaca que leu um artigo em que apresenta um 168 

cenário de seca muito pior em 2015, podendo mudar um pouco em 2016. Ênio Resende de Souza – EMATER 169 

considera que o Comitê não pode ser omisso quanto às situações expostas e chama a atenção para a 170 

necessidade de agir em função de dados científicos e identificar as causas desses problemas. Fala a respeito da 171 

gestão da oferta de água, da gestão de resíduos. Tarcísio de Paula Cardoso – ACOMCHAMA ressalta sobre o 172 

desperdício de água e propõe que deve ser trabalhada uma campanha de modo a alertar e incentivar a 173 

população quanto à economia de água. Eduardo Nascimento entende que as medidas de longo prazo são 174 

propostas, mas não influem no momento. Considera que não existem processos em que todos perdem. Na 175 

verdade existem processos em que muitos perdem e poucos ganham. Diz que a situação deve ser enfrentada 176 

de forma emergencial. Pensa que o IGAM e a SEMAD devem reduzir as outorgas cujas finalidades não sejam de 177 

utilidade pública. Breno Lasmar – IGAM, fala do informativo de monitoramento para as bacias hidrográficas 178 

em MG, apresentando a situação atual dos reservatórios, climatologia, previsão para o próximo trimestre. Diz 179 

que pode ser uma boa fonte de informações e ferramenta de gestão. Diz que o IGAM criou o Grupo de Trabalho 180 

de disponibilidade hídrica de modo a trabalhar com os grandes usuários na identificação das possibilidades de 181 

adequação dos usos, visando mitigar os impactos da situação atual. Diz que para se chegar a um cenário em 182 

que se identifique a necessidade de fazer restrições de alguns usos é necessário ter certeza de que todas as 183 

outras medidas de prevenção tenham sido tomadas. Polignano sugere como encaminhamentos uma entrevista 184 
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coletiva de modo que o Comitê possa alertar e esclarecer a população sobre a situação; sugere reunião de 185 

urgência do GT de disponibilidade hídrica, para ver o que pode ser apresentado como solução. Fala da 186 

necessidade de avançar na discussão a respeito da gestão integrada entre meio ambiente e recursos hídricos. 187 

Na sequência Rodrigo de Angelis apresenta a nova identidade visual do CBH Rio das Velhas, explica como se 188 

deu o processo de revitalização da marca do Comitê, as novas peças gráficas e o manual de aplicação das 189 

logomarcas. A nova identidade visual é aprovada por unanimidade. Brenner Henrique M Rodrigues – Lume 190 

Ambiental apresenta o plano estratégico do projeto de “Monitoramento qualitativo de águas superficiais na 191 

área da UTE do Ribeirão Caeté/Sabará”. Breno Lasmar sugere avaliar em conjunto com o IGAM a possibilidade 192 

de trabalhar as parcerias propostas de condicionantes no licenciamento dos empreendimentos na região. 193 

Valter Vilela apresenta as ações da COPASA para a META 2014 “Consolidar a volta dos peixes e nadar no Rio 194 

das Velhas na RMBH em 2014”. Fala do objetivo e do histórico da criação da META 2010 e das adequações da 195 

META 2014. Apresenta as ações que consistem em implantar estações de tratamento de esgoto (ETEs), 196 

interceptores, empreendimentos e intervenções conjuntas com as prefeituras dentro e fora da área de 197 

concessão da COPASA; destaca a importância de ordenamento o uso do solo urbano, manter e recuperar as 198 

matas ciliares; implantar o tratamento secundário da ETE Onça; incrementar o Programa Caça Esgoto. Diz que 199 

as principais dificuldades consistem em: falta de urbanização dos fundos de vales; lançamento de esgotos em 200 

canalizações de águas pluviais e em cursos d’ água; demora em a desapropriação de áreas, em razão dos 201 

processos judiciais. Mostra os dados dos processos de implantação de cada uma das ETEs, o resultado das 202 

pesquisas de monitoramento dos cursos d’água, no sentido de avaliar a eficiência das ETEs e encerra com 203 

duas imagens do Rio das Velhas na região da Estação de Bela Fama. Polignano entende que estabelecer o 204 

plano de metas foi fundamentação para o avanço no tratamento de esgotos e na revitalização do rio e que, 205 

apesar dos problemas, sem esse plano a situação poderia ser muito pior. Não havendo mais nenhum assunto a 206 

tratar, Marcus Vinicius Polignano encerra a reunião, da qual se lavrou a presente ata.  207 

 208 
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CONVOCAÇÃO PARA A 81ª REUNIÃO ORDINÁRIA 

DATA: 15 de dezembro de 2014 (segunda-feira) 

LOCAL: Auditório da Associação dos Exatores do Estado de Minas Gerais – ASSEMINAS, localizada à Rua 

Aquiles Lobo, 288 – bairro Floresta. Belo Horizonte MG  

HORÁRIO: 13h30min às 17h30min  

PAUTA 

1. 13h30min – 13h50min – Recepção e credenciamento. 

2. 13h50min – 14h00min – Aprovação da ata da 80ª reunião ordinária. 

3. 14h00min – 15h00min – Informes: 

  Imagens do Rio das Velhas – Retrospectiva 2014;  

  XVI Encontro Nacional dos Comitês de Bacia Hidrográfica - ENCOB; 

  Prêmio ANA 2014; 

   Informe Câmara Técnica de Outorga e Cobrança - CTOC;  

  XXXVII Reunião do Fórum Mineiro de Comitês de Bacia Hidrográfica; 

  Apresentação de proposta de projeto de lei para apoio à recuperação de nascentes em áreas rurais; 

  Deliberação do CONAMA – Grupo de trabalho de capacidade de suporte para os cursos d’água; 

  Informe AGB Peixe Vivo – diretrizes ANA sobre recursos estaduais e federais; 

  Informe CTPC – Enquadramento 

 Criação do Parque Nacional da Serra do Gandarela  

4. 15h00min – 15h30min – Ofício de resposta IGAM sobre a disponibilidade hídrica na bacia do rio Bicudo e 

mortandade de peixes no Rio das Velhas; 

5. 15h30min – 16h00min - Macrozoneamento da Região Metropolitana de Belo Horizonte: Trama verde-azul e 

a bacia hidrográfica do Rio das Velhas; 

6. 16h00min – 17h00min - Discussão do Plano Plurianual de Aplicação dos recursos arrecadados com a 

cobrança pelo uso de recursos hídricos 2015 – 2017 (anexo) e definição do Grupo para acompanhamento 

do Contrato de Gestão; 

7. 17h00min – 17h10min - Discussão do cronograma de atividades do Comitê para 2015 (anexo);  

8. 17h10min – 17h30min - Encerramento e confraternização.  

Favor confirmar presença, ou justificar ausência, por meio do e-mail cbhvelhas@cbhvelhas.org.br. 

Atenciosamente, 

Marcus Vinicius Polignano 

Presidente do CBH Rio das Velhas 

 

mailto:cbhvelhas@cbhvelhas.org.br
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REUNIÃO CONJUNTA CÂMARA TÉCNICA DE PLANEJAMENTO, PROJETOS E CONTROLE E 1 
CÂMARA TÉCNICA INSTITUCIONAL E LEGAL 2 
Data: 28/11/2014 (sexta feira)  3 
Local: Sede do CBH Rio das Velhas – Rua dos Carijós, n°150, 10° andar. 4 
Início: 09h00 Término: 12h00  5 
MEMBROS DA CTPC PRESENTES: 6 
Matheus Valle Carvalho e Oliveira – Agência Reguladora de Serviços de Abastecimento de Água e de 7 
Esgotamento Sanitário – ARSAE MG; 8 
Vergílius Maro Clemente – Instituto Estadual de Florestas – IEF; 9 
José de Castro Procópio – Associação de Desenvolvimento de Artes e Ofícios – ADAO; 10 
José Antônio de Cunha Melo – Associação Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental – ADAO; 11 
Odorico C. Araújo – Federação Indústrias do Estado de Minas Gerais – FIEMG; 12 
Maria de Lourdes Santos - VALE 13 
MEMBROS DA CTIL PRESENTES: 14 
Lívia Gamboge – Agência Reguladora de Serviços de Abastecimento de Água e de Esgotamento Sanitário - 15 
ARSAE MG; 16 
Lairto Divino de Almeida – Prefeitura Municipal de Jaboticatubas; 17 
Denise Bernardes Couto – Federação Indústrias do Estado de Minas Gerais - FIEMG; 18 
Marcus Vinícius Polignano - Inst. Guaicuy; 19 
CONVIDADOS: 20 
Alberto Simon Schvartzman – AGB Peixe Vivo; 21 
Patrícia Sena Coelho – AGB Peixe Vivo; 22 
Thiago Campos – AGB Peixe Vivo; 23 
David Carvalho – AGB Peixe Vivo; 24 
Clarissa Bastos - Equipe de Educação e Mobilização do CBH Rio das Velhas; 25 
Izabella Resende - Equipe de Educação e Mobilização do CBH Rio das Velhas; 26 
Politácito Santos - Equipe de Educação e Mobilização do CBH Rio das Velhas; 27 
RELATORIA: 28 
Politácito Santos – Equipe de Educação e Mobilização do CBH Rio das Velhas. 29 
ASSUNTOS DISCUTIDOS:  30 
Matheus Valle, Coordenador da CTPC, inicia a reunião desejando um bom dia a todos. 31 
1) Aprovação da ata: As atas serão aprovadas na próxima reunião ordinária das respectivas câmaras, em 32 

virtude da reunião ser conjunta. 33 
2) Apresentação da proposta do Plano de Aplicação Plurianual (PPA) e Minuta de Deliberação que 34 

aprova o PPA referente aos exercícios 2015 a 2017 e dá outras providências: Marcus Polignano 35 
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relata que o Plano de Aplicação Plurianual (PPA) abrange um período de três (3) anos de execução e o 36 
PPA deverá ser aprovado na próxima reunião plenária do Comitê. Alberto Schvartzman explicita os 37 
objetivos do plano no decorrer dos anos, tendo como meta o aumento da qualidade e quantidade da 38 
água na bacia. Alberto expõe que no inicio de 2015 o comitê terá em “caixa” um montante de 35 39 
milhões de reais para despesas, no entanto serão gastos, no decorrer do ano de 2015, 15,6 milhões de 40 
reais. No inicio 2016 o comitê terá em “caixa” 27 milhões de reais para planejar suas ações, nesse 41 
mesmo ano serão gastos 17 milhões com despesas. Dezoito (18) milhões de reais, esse será o valor 42 
montante no inicio de 2017 para executar o PPA. Entre 2015 a 2017, Alberto relata que cada ano 43 
iniciado entrará em “caixa” 8,3 milhões de reais provenientes da cobrança pelo uso da água. De acordo 44 
com Alberto, o PPA está compartimentado em três (3) grupos: (i) Grupo de gestão; (ii) Grupo de 45 
Planejamento; (iii) Grupo de Ações Estruturais. Serão destinados 30% para gestão da bacia, 20% para 46 
ações de planejamento e 50% para ações estruturais do valor total reservado para o PPA. Maria de 47 
Lourdes questiona a dificuldade da prestação de conta no que diz respeito a atual estrutura do PPA, 48 
sobretudo das terminologias dos subgrupos que podem conduzir a uma analise equivocada do 49 
conteúdo. Alberto explica que as rubricas podem ser redistribuídas de acordo com a demanda do 50 
Comitê, no entanto essa redistribuição não pode ocorrer entre grupos distintos, somente no interior do 51 
mesmo grupo. Maria de Lourdes expõe que a rubrica nomeada como “estudos técnicos demandados 52 
pela diretoria do CBH Rio das Velhas” pode levar a personalização, sugerindo que essa rubrica poderia 53 
ser inserida dentro da rubrica “Estudos alinhados aos focos das metas do PDRH Rio das Velhas”, a fim 54 
de evitar a prerrogativa de escolha pela diretoria.  Marcus Polignano explica que essa rubrica, 55 
questionada pela Maria de Lourdes, poderia dar agilidade as demandas emergências ocorridas na 56 
bacia, além disso, contribuiria para agregar conhecimento técnico, bem como ajudaria a AGB nas 57 
questões emergenciais.  Marcus Polignano também menciona a convergência do PPA com a 58 
atualização do Plano Diretor de Recursos Hídricos - PDRH da bacia, além disso, destaca a importância 59 
dos projetos hidroambientais na recuperação, conservação e revitalização da bacia. Esses projetos 60 
serão coordenados pela CTPC com o intuito de potencializar as ações do PDRH, no entanto, os 61 
projetos serão demandados pelas UTEs. José de Castro Procópio expõe as características da politica 62 
de descentralização do Comitê, cuja criação dos subcomitês permitiu verificar as peculiaridades de cada 63 
região, bem como potencializar a mobilização dos três (3) segmentos da sociedade. José Antônio de 64 
Cunha Melo recomenda um convenio entre o Comitê e a Copasa, pois a empresa possui um 65 
departamento especifico de projeto padrão que converge com a Agenda Marron do PPA, a fim de 66 
contribuir para implantação do sistema de saneamento básico da bacia.  José Antônio aconselha criar 67 
uma rubrica destinada à fiscalização dos projetos contratados pela AGB. Desta forma, houve alteração 68 
da rubrica “Projetos Hidroambientais, Projetos Básicos e executivos e fiscalização (gerenciadora)”,  69 
passando a ser titulado “Fiscalização  e Gerenciamento de Projetos e Obras”. Matheus Valle leu a 70 
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minuta de deliberação, sendo aprovada por todos participantes da reunião. Adequações necessárias: 71 
Alteração da terminologia da rubrica “estudos técnicos demandados pela diretoria do CBH Rio das 72 
Velhas”, passando a ser nomeada “Estudos técnicos demandados em caráter excepcional”. Alteração 73 
da nomenclatura da rubrica “Projetos Hidroambientais, Projetos Básicos e executivos e fiscalização 74 
(gerenciadora)”, passando a ser intitulada “Fiscalização e Gerenciamento de Projetos e Obras”. 75 

3) Assuntos gerais e encaminhamentos para Reunião Plenária do CBH Rio das Velhas (15 de 76 
dezembro de 2014): Aprovação do Plano de Aplicação Plurianual..   77 

4) Encaminhamentos: É agendada para o dia 15 de Janeiro de 2015 a próxima reunião ordinária da CTPC 78 
com objetivo de pautar os critérios de seleção dos Projetos Hidroambientais e a análise dos produtos do 79 
PDRH. Não havendo mais nada a discutir e declarar, os Coordenadores da CTPC e da CTIL, Matheus 80 
Valle e Marcus Vinícius Polignano, respectivamente, agradecem a participação de todos e encerram a 81 
reunião ordinária conjunta.  82 
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Rua dos Carijós, nº 150 – 10° andar / sala 03 – Bairro Centro – Belo Horizonte/MG – CEP 30120-060 

Telefones: (031) 3222-8350 – cbhvelhas@cbhvelhas.org.br 

 

COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 

DO RIO DAS VELHAS 

 

Ofício 058/2014 

Belo Horizonte, 21 de novembro de 2014 

 

Prezado(a) Senhor(a), 

 

 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pela Câmara Técnica de Outorga e 

Cobrança do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas, convidamos para 

Reunião Ordinária que será realizada no dia 27 de novembro de 2014 (quinta-feira), 

com início às 08h30, na Sede do CBH Rio das Velhas, localizada na rua dos 

Carijós, n°150, 10° Andar – Centro, Belo Horizonte/ Minas Gerais. 

 

Pauta: 

 

08h30 às 08h45 - Chegada e recepção dos Conselheiros (as) e Convidados(as); 

08h45 às 09h00 - Discussão e aprovação das atas: reuniões realizadas nos dias 

15/04/2014 e 29/04/2014; 

09h00 às 11h00 - Discussão sobre informe da SUPRAM Central de que a retificação 

do processo de outorga n° 28.859/2013 – vinculado ao processo administrativo 

COPAM N° 03533/2007/025/2013, será analisado pelo CBH na fase de licença de 

operação; 

11h00 às 12h00 - Encaminhamentos. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222 8350 ou por meio do 

endereço eletrônico fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br ou 

cbhvelhas@cbhvelhas.org.br      

 

Atenciosamente, 

 

 

Valéria Caldas Barbosa 

Presidente da Câmara Técnica de Outorga e Cobrança - CTOC 
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Rua dos Carijós, nº 150 – Centro – Belo Horizonte/MG – CEP   30120-060 

Telefones: (031) 3222-8350    cbhvelhas@cbhvelhas.org.br 

COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 

DO RIO DAS VELHAS 

Belo Horizonte, 01 de Outubro de 2014. 

 

REF.: Reunião Ordinária - CTPC 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pela Câmara Técnica de Planejamento, 

Projetos e Controle do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas, convidamos 

para Reunião Ordinária que será realizada no dia 09 de outubro (quinta feira), com 

início às 14h00 na sede do CBH Rio das Velhas, localizado na Rua dos Carijós, 

n° 150 - 10° andar, Belo Horizonte. 

 

Pauta: 

14h às 14h20: Aprovação da ata  da reunião realizada no dia 27 de maio; 

14h20 às 16h00: Atualização do Plano Diretor de Recursos Hídricos - Revisão dos 

Produtos 4 e 5: 

- Diretrizes e Critérios para Aplicação dos Instrumentos de Gestão dos Recursos 

Hídrico; 

- Arranjo Institucional para Gestão dos Recursos Hídricos da Bacia 

16h00 às 16h50: Informes: 

- Contratação da tutoria para os municípios atendidos pela parceria entre o CBH Rio 

das Velhas, AGB Peixe Vivo e CREA; 

- Seminários dos Subcomitês de Bacias Hidrográficas; 

- Formação do Grupo de Trabalho para discutir a situação do esgoto sanitário na 

região do baixo Ribeirão Onça; 

16h50 às 17h: Propostas e encaminhamentos.  

 

Quaisquer esclarecimentos e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser feitas por meio do endereço eletrônico 

izabella.resende@cbhvelhas.org.br ou pelo telefone (31) 3222-8350. 

 

Cordialmente, 

Matheus Valle de Carvalho e Oliveira 

Presidente Câmara Técnica de Planejamento, Projetos e Controle 

mailto:izabella.resende@cbhvelhas.org.br
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CÂMARA TÉCNICA DE PLANEJAMENTO, PROJETOS E CONTROLE 1 

Data: 09/10/2014 (terça feira)  2 

Local: Sede do CBH Rio das Velhas – Rua dos Carijós, n°150, 10° andar. 3 

Início: 14h20 Término: 17h30  4 

MEMBROS DA CÂMARA TÉCNICA PRESENTES: 5 

Matheus Valle Carvalho e Oliveira – Agência Reguladora de Serviços de Abastecimento de Água e de 6 

Esgotamento Sanitário – ARSAE MG; 7 

Maria de Lourdes Pereira dos Santos – Vale; 8 

José de Castro Procópio – Associação de Desenvolvimento de Artes e Ofícios – ADAO; 9 

José Antônio da Cunha Melo – Associação Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental – ABES/MG; 10 

Rodrigo da Silva Lemos – Fórum Nacional da Sociedade Civil nos Comitês de Bacias Hidrográficas – 11 

FONASC MG; 12 

CONVIDADOS: 13 

Túlio Bahia Alves – IGAM; 14 

Patrícia Sena Coelho – AGB Peixe Vivo; 15 

RELATORIA: 16 

Izabella Resende – Equipe de Educação e Mobilização do CBH Rio das Velhas. 17 

ASSUNTOS DISCUTIDOS:  18 

Matheus Valle, Coordenador da CTPC, inicia a reunião desejando uma boa tarde a todos. 19 

1) Aprovação da ata: Izabella informa que a conselheira Maria de Lourdes solicitou por e-mail a retirada da 20 

sua fala  registrado entre as linhas 56 e 61. A ata é aprovada com estas alterações. 21 

2) Atualização do Plano Diretor de Recursos Hídricos - Revisão dos Produtos 4 e 5: Matheus 22 

esclarece que a próxima reunião do Grupo de Acompanhamento Técnico (GAT) será realizada dia 13 23 

de outubro e nessa oportunidade o mesmo apresentará as observações da CTPC. Maria de Lourdes 24 

sugere  que as citações do termo  “rebaixamento de lençol freático” no PDRH deveriam ser substituídas 25 

por “rebaixamento de nível de água”, uma forma mais correta de se usar o termo técnico. Do mesmo 26 

modo,  ocorre que, ao se falar em lançamento de efluentes, costuma-se vincular  a poluente ou 27 

contaminante, o que caracteriza julgamento antecipado da situação. Quanto aos produtos do PDRH 28 

anteriores já avaliados pela presente Câmara, Rodrigo diz ser necessário haver uma resposta oficial da 29 

Ecoplan sobre as alterações realizadas nos produtos revisados a partir das sugestões da CTPC, no que 30 

se refere aos Diagnósticos e os consequentes rebatimentos no Prognóstico. 31 

2. Relatório 4 - Diretrizes e Critérios para Aplicação dos Instrumentos de Gestão dos Recursos 32 

Hídrico: José Antônio, apresenta considerações referentes ao Cap. 4 “Diretrizes Estratégicas para os 33 

Instrumentos de Gestão de Recursos Hídricos”, exceto da pág. 46 à 51 (Diretrizes para Instrumentos de 34 

Outorga) e pág. 52 à 54 (Diretrizes para Instrumentos de Cobrança), trechos estes que foram enviados 35 

para análise da Câmara Técnica de Outorga e Cobrança. José Antônio aponta as seguintes 36 
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inconformidades: pág. 41 – no inciso VIII do Art. 28 do Decreto nº 41.578/2001, referente à palavra 37 

“mecânico”, sugere que deve estar explicitado que esta palavra está escrita conforme o Decreto, pois na 38 

verdade entende-se que deveria estar escrito mecanismo; pág. 44 – o 3° parágrafo assegura que o 39 

texto está confuso, sem explicar o que se quer dizer com “uso irracional”; pág. 54 – no 1° parágrafo do 40 

item 4.2.4 “Diretrizes para o instrumento de Compensação aos Municípios”, afirma que a palavra 41 

“mitigar” deve ser alterada por “incentivar”, pág. 57 – sugere que o trecho “Articular com o Governo do 42 

Estado a efetiva implantação do módulo de outorgas do SISEMA, que já foi desenvolvido pelo IGAM e 43 

que aguarda solução de informática para integração ao SISEMA” seja apresentado, no Plano de Ações, 44 

de forma mais propositiva, ou seja, por meio de ações que solucionem a questão; pág. 58 – no trecho 45 

“Para 2018 deverá ser atingida a meta de interceptação de todo o esgoto doméstico de Belo Horizonte e 46 

de 70% do esgoto doméstico da Região Metropolitana de Belo Horizonte” questiona qual foi o 47 

embasamento para ser definido o prazo de 2018 e se esta meta está entre as metas da Copasa. 48 

Rodrigo afirma que foi direcionado a ele o cap. 6. “Enquadramento dos Corpos de Água e condição de 49 

entrega das UTES” e diz que está bem redigido e coerente. No entanto, apresenta de forma geral 50 

observações em relação a todo conteúdo do Relatório 4, em que ressalta que após o posicionamento 51 

da CTOC a discussão deveria voltar à CTPC, pois será importante pensar no programa de aplicação de 52 

recurso da cobrança pelo uso da água considerando a lacuna do Sistema de Gestão do IGAM. Afirma 53 

que a capacidade operacional do órgão é apontada diversas vezes no Plano de forma bastante direta e 54 

destaca uma frase relacionada a SUPRAM, de forma que a interpretação possibilita entender a mesma 55 

como o órgão gestor de recursos hídricos, e, portanto, órgão outorgante, já que existe uma fragilidade 56 

no IGAM. Acrescenta que se há uma discussão legal que propõe o fortalecimento institucional do IGAM, 57 

este tipo de posicionamento deverá ser evitado. Rodrigo cita que há um trecho que aborda o 58 

reenquadramento dos corpos d’agua, no qual é afirmado que o CBH Rio das Velhas irá encaminhar o 59 

documento ao Conselho Estadual de Recursos Hídricos (CERH). O mesmo solicita que a informação 60 

seja verificada, pois supõe que já tenha sido encaminhado, pautado na reunião do CERH e não houve a 61 

deliberação com a proposta de alteração do reenquadramento dos cursos d’agua de classe 3 para 62 

classe 2. Túlio esclarece que em 12 de Maio de 2010 houve uma deliberação do CERH aprovando o 63 

Plano Diretor de Recursos Hídricos, informa que na ata do CERH está registrado a aprovação deste 64 

reenquadramento dos cursos d’agua de classe 3 para classe 2, por meio do PDRH. Rodrigo sugere que 65 

o Enquadramento dos Corpos de Água e o Estudo de Vazão Ecológico comece a ser discutido 66 

conceitualmente, uma vez que a definição será após a conclusão do PDRH. Rodrigo diz ainda que no 67 

PDRH, ao abordar o Sistema de Informação de Recursos Hídricos, não está claro como será a 68 

proposição institucional de diálogo entre o Sistema de Recursos Hídricos e o Sistema de Outorgas do 69 

Estado. Maria de Lourdes sugere que este Sistema seja integrado ao Sistema Nacional, já que a ANA já 70 

tem investido bastante nesta área. Túlio se dispõe a mapear dentro do SISEMA profissionais que 71 

possam contribuir nesta discussão. Izabella informou que o conselheiro Leandro justificou sua ausência 72 
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em virtude do Plano Municipal de Saneamento de Corinto e faz a leitura das suas considerações que 73 

enviou por e-mail referente ao Cap. 8 - Compensação aos Municípios: Na “pág. 167, 3° parágrafo, diz 74 

que deveria haver planos diretores de uso e ocupação do solo, de modo a preservar várzeas, matas 75 

ciliares, etc”, ressalta que existe uma lei 12.503/97 no qual cria o Programa Estadual de Conservação 76 

da Água e deveria ser observada nesse sentido; Na “Pág. 171, último paragrafo e inicio da pág. 172, no 77 

trecho que cita a compensação aos municípios pela presença de rios de preservação permanente, 78 

instituída legalmente como o Cio Cipó”, sugere verificar critérios técnicos com objetivo de considerar os 79 

rios de maior importância como rios de preservação permanente, “para assim garantir a preservação e 80 

consequentemente a compensação”; Na ultima linha da pág. 172, chama atenção para “os critérios de 81 

viabilidade e/ou aperfeiçoamento seriam apontados pela SEMAD”; No 3° parágrafo da pág. 172, 82 

ressalta o trecho “ampliação do conceito de compensação pela preservação de recursos hídricos” e 83 

considera uma ideia louvável; Na alínea “f” da pág.174, reforça que “seria um grande incentivo e 84 

ferramenta para melhoria dos recursos hídricos - criação de um mercado de serviços ambientais”; Em 85 

relação à pág. 174, penúltimo capítulo, diz que “o MMA com o bolsa verde, é concedido por 2 anos 86 

podendo ser renovado” e cita o trecho “deveria ser perene, desde que o proprietário mantenha a 87 

conservação da área preservada”, no qual aponta a lei 17727/2009 para efetivar o funcionamento; Na 88 

pág. 175, ultimo parágrafo, afirma que “seria uma ótima alternativa na bacia”. Izabella informa que 89 

durante a reunião o Flávio Eloi, enviou por e-mail considerações sobre o Cáp. 9 ”Sistema de Informação 90 

sobre Recursos Hídricos” e Cáp. 10 “Atualização do Plano Diretor de Recursos Hídricos”. 91 

 DETALHES DE ENCAMINHAMENTO item “1”: 92 

TAREFA: Enviar sugestão da CTPC ao Presidente do CBH Rio das Velhas de iniciar a discussão sobre 93 

Enquadramento dos Corpos d’água. 94 

 RESPONSÁVEL: Izabella Resende – Equipe de Educação e Mobilização CBH Rio das Velhas. 95 

DATA (PRAZO): Plenária de dezembro. 96 

2.1) Relatório 5 - Arranjo Institucional para Gestão dos Recursos Hídricos da Bacia: José Procópio 97 

inicia as considerações sobre o Relatório 5, a partir do Cap. 1 e 2: Na pág. 21, questiona a redação 98 

dos Princípios, por estar confusa, não proporcionando um entendimento claro e sugere uma 99 

revisão. Maria de Lourdes fez a leitura da 1° versão que já foi revisada pelo GAT. Conforme a sua 100 

análise deste documento, ressalta como inadequada e inoportuna a crítica ao governo registrada no 101 

PDRH, razão pela qual sugere a sua retirada do texto ,  e cita os seguintes trechos para 102 

exemplificar: “No horizonte de organização do Governo de Minas gerais não parece muito viável a 103 

retomada da delegação dada pelo IGAM as Supram para o recebimento e avaliação dos processos 104 

de outorga, como foi proposto por alguns participantes das reuniões realizadas com os atores 105 

estratégicos da bacia. Além disso, com sua estrutura operacional enfraquecida, a retomada do 106 

recebimento e avaliação dos processos de outorga pelo IGAM muito provavelmente não seria 107 

acompanhada de estruturação de equipes e logística para um desempenho mais qualificado que o 108 
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atualmente registrado pelas Supram” e “Há que se registrar, não por desempenho de suas diretorias 109 

ou motivos endógenos ao órgão, mas por uma mudança de política do Governo de Minas Gerais na 110 

última década, o órgão gestor de recursos hídricos encontra-se atualmente muito enfraquecido (...)”. 111 

Maria de Lourdes diz que vai ler a última versão relatório revisado e enviar as considerações que 112 

julgar necessário. Matheus faz observações referentes ao Cap. 5 - Matriz Institucional e Atores 113 

Estratégicos da Bacia e faz um breve relato sobre as principais questões abordadas. Maria de 114 

Lourdes questiona o título do item “Sociedade Civil e Subcomitês”, pois o Comitê é formado por três 115 

segmentos, e ainda, considera equivocado caracterizar a AGB Peixe Vivo como entidade Não 116 

Governamental. Matheus ressalta o trecho que diz sobre a Agência de Bacia ter uma função 117 

administrativa, e não de suporte técnico e complementa dizendo que há limitações financeiras que 118 

contextualizam esta atuação. Izabella informa sobre o Cap. 4. - Quadro Atual do Gerenciamento de 119 

Recursos Hídricos na Bacia, que o conselheiro Odorico avisou que não poderia comparecer e que o 120 

Túlio, representante do IGAM presente na reunião, já tinha encaminhado as considerações por meio 121 

do GAT e participou desta reunião com o objetivo de contribuir na discussão da Câmara. 122 

DETALHES DE ENCAMINHAMENTO item “2”: 123 

TAREFA: Enviar considerações dos Produtos 4 e 5 já avaliados por escrito, para ser encaminhado á 124 

AGB Peixe Vivo. 125 

RESPONSÁVEL: Conselheiros da CTPC. 126 

DATA (PRAZO): 13 de Outubro. 127 

3) Informes: Em função do tempo disponível para discussão, os informes serão abordados na próxima 128 

reunião ordinária. 129 

4) Encaminhamentos: É agendada para o dia 06 de Novembro a próxima reunião ordinária da CTPC com 130 

objetivo de pautar o andamento dos Projetos Hidroambientais. Não havendo mais nada a discutir e 131 

declarar, o Coordenador da CTPC, Matheus Valle, agradece a participação de todos e encerra a reunião 132 

ordinária da CTPC. 133 









 
 

 

Rua dos Carijós, nº 150 – Centro – Belo Horizonte/MG – CEP   30120-060 

Telefones: (031) 3222-8350    cbhvelhas@cbhvelhas.org.br 

COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 

DO RIO DAS VELHAS 

Ofício Circular 011/2014/CTPC 

Belo Horizonte, 12 de Dezembro de 2014. 

 

REF.: Reunião Ordinária - CTPC 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pela Câmara Técnica de Planejamento, 

Projetos e Controle do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas, convidamos 

para Reunião Ordinária que será realizada no dia 18 de dezembro (quinta feira), 

com início às 9 horas na sede do CBH Rio das Velhas, localizado na Rua dos 

Carijós, n° 150 - 10° andar, Belo Horizonte. 

 

Pauta: 

1. 9h às 9h20: Aprovação da ata da reunião realizada no dia 9 de Outubro; 

2. 9h20 às 9h40: Informes: 

Encaminhamentos das reuniões anteriores;  

Planos Municipais de Saneamento Finalizados – Bacia do Rio Cipó;  

Proposta de curso sobre Enquadramento dos Corpos d’água; 

3. 9h40 às 11h00: Atualização do Plano Diretor de Recursos Hídricos - Revisão 

do Produto 6: Plano de Metas e Investimentos (favor realizar leitura prévia); 

4. 11h00 às 11h40: Definição de cronograma para a discussão dos critérios para 

o financiamento de Projetos Hidroambientais;  

5. 11h40 às 12h00: Propostas e encaminhamentos.  

 

Quaisquer esclarecimentos e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser feitas por meio do endereço eletrônico 

izabella.resende@cbhvelhas.org.br ou pelo telefone (31) 3222-8350. 

 

Cordialmente, 

Matheus Valle de Carvalho e Oliveira 

Presidente Câmara Técnica de Planejamento, Projetos e Controle 

mailto:izabella.resende@cbhvelhas.org.br
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Subcomitê Águas da Moeda 

Bacias Hidrográficas: Rio do Peixe, Ribeirão Macacos, Córrego Cardoso e Córrego Cristais 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

Ofício 10/2014 

Nova Lima, 28 de outubro de 2014. 

REF: Reunião Ordinária do Subcomitê Águas da Moeda 

Prezado (a) Senhor (a), 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pelo Subcomitê Águas da Moeda, 

convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 30 de outubro (quinta-

feira), às 14 horas, na Faculdade Milton Campos, localizado na Rua Senador 

Milton Campos, 202 - Vila da Serra, Nova Lima. 

Pauta: 

1. 14h00 às 14h10: Aprovação da ata de 25/09/2014 (favor realizar leitura prévia);

2. 14h10 às 14h50: Informes Gerais

2.1. Plenária do CBH Rio das Velhas: Discussão sobre a crise das águas na 

bacia hidrográfica do Rio São Francisco e abastecimento humano na 

bacia hidrográfica do Rio das Velhas; 

2.2. Rompimento de barragem da Mineradora Herculano; 

3. 14h50 às 16h00: Apresentação do andamento da elaboração do Plano Diretor

de Nova Lima;

4. 16h00 às 17h30: Planejamento do SCBH Águas da Moeda – Propostas de

ações.

Informações complementares e a confirmação de sua presença poderão ser 

realizadas por meio do telefone (31) 3222-8350 ou endereço eletrônico 

izabella.resende@cbhvelhas.org.br. 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, 

Atenciosamente, 

Camila Alterthum 

Coordenadora Geral do Subcomitê Águas da Moeda 

mailto:%20izabella.resende@cbhvelhas.org.br
mailto:%20izabella.resende@cbhvelhas.org.br










 
 

Subcomitê Águas da Moeda 

Bacias Hidrográficas: Rio do Peixe, Ribeirão Macacos, Córrego Cardoso e Córrego Cristais 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

Ofício 10/2014 

Nova Lima, 05 de novembro de 2014. 

 

REF: Reunião Extraordinária do Subcomitê Águas da Moeda 

 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pelo Subcomitê Águas da Moeda, 

convidamos para Reunião Extraordinária que será realizada no dia 10 de novembro 

(segunda-feira), às 14 horas, na Faculdade Milton Campos, localizado na Rua 

Senador Milton Campos, 202 - Vila da Serra, Nova Lima. 

 

Pauta: 

1. 14h00 às 15h30: Projeto Hidroambiental; 

2. 15h30 às 17h30: Planejamento do SCBH Águas da Moeda – Propostas de 

ações e resultados. 

 

Informações complementares e a confirmação de sua presença poderão ser 

realizadas por meio do telefone (31) 3222-8350 ou endereço eletrônico  

izabella.resende@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação,  

 

Atenciosamente, 

 

Camila Alterthum 

Coordenadora Geral do Subcomitê Águas da Moeda 

mailto:%20izabella.resende@cbhvelhas.org.br
mailto:%20izabella.resende@cbhvelhas.org.br










 
 

Subcomitê Águas da Moeda 

Bacias Hidrográficas: Rio do Peixe, Ribeirão Macacos, Córrego Cardoso e Córrego Cristais 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

Ofício 13/2014 

Nova Lima, 25 de outubro de 2014. 

 

REF: Reunião Ordinária do Subcomitê Águas da Moeda 

 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pelo Subcomitê Águas da Moeda, 

convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 27 de novembro 

(quinta-feira), às 14 horas, na Faculdade Milton Campos, localizado na Rua 

Senador Milton Campos, 202 - Vila da Serra, Nova Lima. 

 

Pauta: 

1. 14h00 às 14h20: Aprovação da ata de 30/10/2014; 

2. 14h20 às 14h40: Informes Gerais 

2.1. Participação no GTE – Plano Municipal de Saneamento de Nova Lima; 

2.2. Construção da Pauta; 

3. 14h40 às 15h10: Esclarecimento Prefeitura de Raposos – Intervenção na calha 

do Rio das Velhas; 

4. 15h10 às 16h00: Apresentação Monitoramento das Águas – Prefeitura de 

Nova Lima; 

5. 16h00 às 17h00: Cronograma 2015 SCBH Águas da Moeda. 

 

Informações complementares e a confirmação de sua presença poderão ser 

realizadas por meio do telefone (31) 3222-8350 ou endereço eletrônico  

izabella.resende@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação,  

 

Atenciosamente, 

 

Camila Alterthum 

Coordenadora Geral do Subcomitê Águas da Moeda 

mailto:%20izabella.resende@cbhvelhas.org.br
mailto:%20izabella.resende@cbhvelhas.org.br










 
 

Subcomitê Águas da Moeda 

Bacias Hidrográficas: Rio do Peixe, Ribeirão Macacos, Córrego Cardoso e Córrego Cristais 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

Ofício 13/2014 

Nova Lima, 15 de outubro de 2014. 

 

REF: Reunião Ordinária do Subcomitê Águas da Moeda 

 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pelo Subcomitê Águas da Moeda, convidamos 

para Reunião Ordinária que será realizada no dia 16 de dezembro (terça-feira), às 9 horas, 

no Centro de Proteção e Educação Ambiental da Vale (CPEA), localizada na Av. 

Presidente Kennedy (ao lado do número 2.130), bairro Bela Vista, Nova Lima. 

 

Pauta: 

1. 9h00 às 9h20: Aprovação da ata de 27/11/2014; 

2. 9h20 às 9h40: Informes Gerais 

2.1. Reunião do Plano Municipal de Saneamento de Nova Lima; 

2.2. Reunião preliminar da Comissão de Rebaixamento de Capão Xavier; 

2.3. Seminário de Recursos Hídricos e Saneamento Básico do Município de Nova 

Lima; 

2.4. Fórum das Águas – Escassez Hídrica e Saneamento: Impactos e 

Oportunidades. 

3. 9h40 às 10h10: Café de Boas Vindas; 

4. 10h10 às 11h00: Construção conjunta dos resultados e responsáveis pelo 

acompanhamento 

5. 11h00 às 11h40: Definição da frequência das ações e cronograma; 

6. 11h40 às 12h00: Finalização do Planejamento 2015 e encaminhamentos. 

 

Informações complementares e a confirmação de sua presença poderão ser realizadas por 

meio do telefone (31) 3222-8350 ou endereço eletrônico  izabella.resende@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação,  

 

Atenciosamente, 

 

Camila Alterthum 

Coordenadora Geral do Subcomitê Águas da Moeda 

mailto:%20izabella.resende@cbhvelhas.org.br


 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Subcomitê Ribeirão Arrudas  



 

 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO 
RIBEIRÃO ARRUDAS 
(Vinculado ao CBH-Velhas) 

 

 

 
Ofício n. 04/2014 - SCBH – Ribeirão Arrudas 

 

Belo Horizonte, 14 de outubro de 2014. 

 

 

Ref.: 61ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão Arrudas 

 

Prezado(a) Senhor(a), 

 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão 

Arrudas (SCBH Ribeirão Arrudas), convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 

23 de outubro de 2014 (quinta-feira), na Sede do CBH Rio das Velhas, localizada na Rua dos 

Carijós, n° 150 – 10° andar – Centro, Belo Horizonte/ MG, com início às 09h. 

 

Pauta: 

 

1. Discussão e aprovação da ata – reunião realizada no dia 18/09/2014; 

2. Informes – 2° etapa do Projeto Hidroambiental do SCBH Ribeirão Arrudas; 

3. Jardins filtrantes para bacia do Olaria (Apresentação: Professor Luiz Mário); 

4. A sub-bacia do Cercadinho: desafios e possibilidades; 

5. Discussões encaminhamentos e proposições finais. 

 
Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222 8350 ou por meio do endereço eletrônico 

fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br.  

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

Guilherme Eduardo Macedo Cota 

Coordenador Geral do SCBH Ribeirão Arrudas 

mailto:fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br


Objeto:

Reunião n° Próxima reunião:

Data: Data:

Horário: Horário

Local: Local:

Rodrigo Lemos Convidado

Maria Aparecida Areal Marques Convidada Movimento Donas de Casa de Contagem

Geraldo de Jesus Carvalho Convidado UNI BH

Convidado UNI BH

Romulo Arreguy Convidado

Douglas Alves da Rocha Convidado UNI BH

Angela Augusta Dias Convidada Projeto Manuelzão

Ivana Souza Convidada

Carla Wstane SCBH Ribeirão Onça

Convidado

Gravação Responsável

00:00:00 - 00:02:37 X

X

Movimento das Donas de Casa e Consumidores de Contagem

SLU-PBH

Prefeitura Municipal de Sabará

COPASA

SMSA- PBH

Guilherme Eduardo Macedo Cota

09h00

-

Cecília Rute Andrade da Silva

Maurício Cassim

Convidada

Representação:

Titular

Suplente

Suplente

Suplente

Rosângela Durso Perillo

Titular

Titular

Suplente

Titular

Sede do Comitê

09h00

Jean Marcelo Santana

Maria Lúcia Vieira

Titular

Entidades presentes:

Dirson Ovídio Borges

E. M. CBH Rio das Velhas

Nomes:

CODISANE - PBH

Representação:

Titular

André Henrique Pacheco de Carvalho

Entidades ausentes:

SMMA - PBHBernardo Monteiro Barbosa

ECOAVIS

Luiz Mário Queiroz Lima

Soraia Maria Pinheiro

Titular

Entidades:

CONVIVERDE

MOC.ECO

APROGEO-MG

REGISTRO DE REUNIÃO

61° Reunião Ordinária do SCBH Ribeirão Arrudas

006/2014

27/11/2014

005/2014

23/10/2014

Rosângela Silva Souza

Nomes: Entidades:

E. M. CBH Rio das VelhasConvidada

1. Discussão e aprovação da ata – reunião realizada no dia 17/07/2014;;

E. M. CBH Rio das Velhas

O sr. Luiz Mário inicia a reunião e se apresenta como

coordenador geral da mesma, justificando sua ausência do

coordenador geral Guilherme Cota. A ata da última reunião é

aprovada sem alterações.

X

Pauta: 3. Jardins filtrantes para bacia do Olaria (Apresentação: Professor Luiz Mário);

4. A sub-bacia do Cercadinho: desafios e possibilidades;

5. Discussões encaminhamentos e proposições finais.

2. Informes – 2° etapa do Projeto Hidroambiental do SCBH Ribeirão Arrudas;

1. Discussão e aprovação da ata – reunião realizada no dia 17/07/2014;

Élio Domingos Neto

Fernanda Oliveira

Encaminhamentos/OBSResumo dos assuntos tratados

2. Informes – 2° etapa do Projeto Hidroambiental do SCBH Ribeirão Arrudas;

00:02:37 - 04:24:05

Luiz Mário informa sobre a decisão em reunião passada sobre

entrega de menção honrosa à Fernanda Oliveira. É feita a

menção e decorridos os agradecimentos.        
X



Equipe de 

Mobilização CBH 

Rio das Velhas

Luiz Mário afirma que a tecnologia empregada será a de 

Jardins Filtrantes, cujo sua experiência de trabalho já é de 40 

anos e a tecnologia data de 300 anos, com início na França. 

Informa que, sobre jardins filtrantes, não há domínio científico 

mas há domínio de engenharia e, atualmente, há existência de 

apenas cinco teses de doutoramento acerca do tema. São 

utilizados na técnica plantas higrófitas, fixadoras de nitrogênio e 

que tenham capilaridade nas raízes. 

O coordenador Luiz Mário apresenta a situação ambiental e 

localização do Córrego Olaria, situado na parte baixa da bacia 

do Ribeirão Arrudas. Informa que há projeto de despoluição do 

Córrego Olaria, que não é favorecido pela ETE situada nas 

proximidades. Em seguida, informa que o projeto foi 

apresentado às prefeituras de Belo Horizonte e Sabará, sendo 

que os prefeitos aceitaram a proposta sendo que Belo 

Horizonte custeará 60% da obra, enquanto Sabará 40 %. A 

prefeitura de Sabrá buscará recursos junto à Assembleia 

Legislativa.   

00:24:05 - 01:22:17

3. Jardins filtrantes para bacia do Olaria (Apresentação: Professor Luiz Mário);

X X

00:02:37 - 04:24:05

Fernanda Oliveira informa sobre 2ª etapa do projeto 

hidroambiental do SCBH Ribeirão Arrudas, onde fora realizada 

reunião entre os senhores Guilherme Cota, Cecília Rute, Carla 

Wstane e Marcus Polignano.                                                                                    

Carla Wstane informa sobre a execução do Projeto 

Hidroambiental de Nascentes Urbanas e informa sobre a 

supracitada reunião  onde se concluiu que não se pode fazer 

uma intervenção em terrenos públicos ou privados mas sim 

uma proposta criada como ferramenta para que as 

comunidades ou moradores pudessem se apropriar deste 

instrumento de cuidado de nascentes.   Carla informa que sob o 

modelo da cidade de Extrema - MG, onde deve-se estudar a 

possibilidade de pagamento por serviços ambientais adaptado 

ao subcomitê. Bernardo Monteiro sugere utilização do modelo 

de RPE - Reservas Particulares Ecológicas , onde os 

cuidadores poderiam ser isentos de IPTU. Carla Wstane 

informa que o Termo de Referência para contratação da 

segunda fase do projeto de valorização de nascentes será 

elaborado pela AGB Peixe Vivo à pedido do presidente Marcus 

Polignano e, ainda, sugere que o SCBH Arrudas tenha acesso 

ao termo antes de sua publicação, para possíveis adequações.  

O senhor Rômulo Arreguy pergunta como pautar alguma 

proposta no SCBH Arrudas. O coordenador Luiz Mário informa 

que Rômulo deve anotar o e-mail da Fernanda Oliveira e enviar 

a proposta para que seja pautada na próxima reunião. 

Fernanda sugere o encaminhamento de convocação de reunião 

do SCBH Arrudas para discussão do termo de referência, 

quando da finalização do mesmo. Bernardo Monteiro sugere 

que a empresa contratada faça a a adoção de uma nascente.

Verificar status do TDR - 

Projeto Hidroambiental e 

sugerir como pauta ao 

SCBH Ribeirão Arrudas.



Coordenador de 

poder público 

Luiz Mário.

X

Equipe de 

Mobilização CBH 

Rio das Velhas.

Equipe de 

Mobilização CBH 

Rio das Velhas

Organização da Visita 

Técnica à estação de 

Tratamento de Esgoto da 

COPASA.

Soraia Pinheiro, representante da COPASA, pergunta aos 

demais conselheiros sobre a proposta de visita técnica à 

Estação de Tratamento de Esgoto da COPASA. A Equipe de 

Mobilização sugere aos conselheiros que se faça a visita na 

primeira semana de dezembro.

01:22:17 - 02:39:16

A senhora Ivana, participante do SCBH Ribeirão Arrudas, 

informa sobre reunião com o Projeto Manuelzão em 6 de 

novembro de 2014 , com visita á serra do Rola Moça. O 

objetivo é de se fazer um projeto de preservação das nascentes 

e do córrego que sai deste lugar com água limpa e cristaliza, 

que recebe esgotos já na primeria casa por que passa.

X

00:24:05 - 01:22:17

Carla Wstane INDAGa sobre os problemas dos jardins 

filtrantes. O sr. Luiz Mário explica que os problemas são o 

descrédito enquanto à técnica e o baixo custo de operações, o 

que dificulta a implementação, por conta do lobby das 

empreiteiras. Bernardo pergunta se as plantas são invasoras. 

Luiz Mário explica que o sistema funciona através de um fluxo 

de energia e , por conta disso, as plantas não invadem o 

território instalado. Rodrigo Lemos sugere que esta seja uma 

técnica de fitorremediação. Informa que há uma proposta deste 

tipo da COPASA em Roças Grandes - Caeté, onde foi 

verificado problema de subdimensionamento populacional, hoje 

a área proposta não consegue tratar todo o esgoto. Pergunta 

quais os parâmetros com melhoria substâncial. Luiz Mário 

sugere que os principais padrões são oxigênio dissolvido e 

remoção de microorganismos. Rodrigo Lemos questiona o 

causador desta desinfecção proposta. Luiz Mário responde que 

a desinfecção deve-se à nanofiltração. Rodrigo pergunta se 

este sistema é capaz de eliminar coliformes fecais. Luiz Mário 

informa que os jardins filtrantes removem também vírus através 

do encapsulamento e armazenamento destes. Rodrigo Lemos 

propõe ao professor Luiz Mário a disponibilização do material 

elaborado para o projeto de jardins filtrantes do córrego Olaria, 

a fim de que os conselheiros e participantes possam aprofundar 

seus conhecimentos, se decruçarem sobre o tema e, ainda,  

construir momento de aprendizado coletivo. Luiz Mário informa 

que está em um projeto semelhante na prefeitura de Belo 

Horizonte em estágio de execução mais avançado e que este 

material pode ser disponibilizado.

Disponibilização/envio de 

material do projeto de 

Jardim Filtrante em 

execução no município de 

Belo Horizonte.

Responsável pelo registro: 

5. Discussões encaminhamentos e proposições finais.

Enviar o convite da reunião 

para todos os membros do 

SCBH Ribeirão Arrudas.

Élio Domingos Neto - E. M. CBH Rio das Velhas

Carla Wstane se apresenta como membro do SCBH Onça e 

professora do curso de Geografia do Uni BH. Informa sobre 

projetos interdisciplinares ocorrentes de análise macroscópica 

de diagnóstico passível de ser feito por pessoas de qualquer 

nível técnico. Os trabalhos visam apontar problemas e 

potencialidades da bacia do córrego Cercadinho. Informa que 

propôs esta discussão ao SCBH Arrudas pelas características 

da bacia do córrego Cercadinho e pela possibilidade de projeto 

de extensão entre o SCBH Arrudas e o UniBH. Os alunos 

Geraldo Carvalho, Douglas da Rocha e Jean Santana fazem 

apresentações sobre trabalhos desenvolvidos na bacia 

hidrográfica do córrego Cercadinho, área que sofre 

intervençôes antrópicas dadas pela grande demanda territorial 

de ocupação imobiliária. 

X

4. A sub-bacia do Cercadinho: desafios e possibilidades;







 

 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO 
RIBEIRÃO ARRUDAS 
(Vinculado ao CBH-Velhas) 

 

 

 
Ofício n. 05/2014 - SCBH – Ribeirão Arrudas 

 

Belo Horizonte, 26 de novembro de 2014. 

 

 

Ref.: 62ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão Arrudas 

 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão 

Arrudas (SCBH Ribeirão Arrudas), convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 

04 de dezembro de 2014 (quinta-feira), na Sede do CBH Rio das Velhas, localizada na Rua 

dos Carijós, n° 150 – 10° andar – Centro, Belo Horizonte/ MG, com início às 09h. 

 

Pauta: 

 

1. Discussão e aprovação da ata – reunião realizada no dia 23/10/2014; 

2. Informes; 

3. Agendamento da visita técnica à ETE Arrudas e à Bacia do Ribeirão Arrudas; 

4. Discussão acerca da possibilidade de recuperação e criação do Parque Ecológico na bacia 

do córrego Cercadinho; 

5. Planejamento para o próximo ano; 

6. Discussões, encaminhamentos e proposições finais. 

 
Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222 8350 ou por meio do endereço eletrônico 

elio.domingos@cbhvelhas.org.br.  

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

Guilherme Eduardo Macedo Cota 

Coordenador Geral do SCBH Ribeirão Arrudas 

mailto:elio.domingos@cbhvelhas.org.br


 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Subcomitê Rio Bicudo 

   



 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO BICUDO 
(Vinculado ao Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas- CBH VELHAS) 

 

 

SEDE: RUA BOAVENTURA PEREIRA LEITE, 31 – CENTRO – MORRO DA GARÇA/MG – CEP – 35.798-000 

TELEFONES: (38) 3725 1110 – ou CORINTO – 38-9997-0145 (Leandro) 

e-mail – meioambiente@prefeituradecorinto.com.br ou leoieq@yahoo.com.br 

 

 

 

 

Ofício Circular 08/2014/Subcomitê do Rio Bicudo 

Assunto: Convite para reunião 

Data: 12 de novembro de 2014 

Convite, 

Prezado (as) Senhores (as), 

Em continuidade às atividades do Subcomitê do Rio Bicudo em 2014, gostaríamos de convidá-lo para 

reunião ordinária a ser realizada dia 18 de novembro de 2014, com início às 14h00, na AMEV, 

localizada à Rua Benedito Barbosa, 167, Centro, Corinto/MG. 

 

Pauta: 

1- Aprovação da ata de 20/08/2014 e 17/09/2014; 

2- Encaminhamentos das reuniões passadas: APA, PMSB, Ofícios (Relevância do rio Bicudo; Escassez 

hídrica), Parceria IEF; 

3- Informes Gerais; 

4- Planejamento do SCBH do Rio Bicudo 

 

Contamos com a presença de todos os Conselheiros. 

 

FAVOR CONFIRMAR PRESENÇA PELOS TELEFONES 38-9997-0145 (Leandro em Corinto) OU 38-9984-

2031 (André no Morro da Garça).  

Cordialmente, 

Leandro Vaz Pereira 

Coordenador do SCBH – Rio Bicudo 

Secretaria de Agricultura Pecuária e Meio Ambiente 

Prefeitura de Corinto 



   
 

REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Rio Bicudo 

 

Reunião n° 007/2014 Próxima reunião: Reunião Ordinária do SCBH Rio Bicudo 

Data: 18/11/2014 Data: 11/12/2014 

Horário: 14h20 Horário 9h00 

Local: AMEV / Corinto  Local: Propriedade rural a definir para plantio de 

mudas. 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Leandro Vaz Pereira Titular Sec. de Meio Ambiente de Corinto 

André Ribeiro do Rego Titular Sec. de Meio Ambiente de Morro da Garça 

Tânia Rabelo  Titular EMATER Corinto 

Geralda da Conceição Coelho Suplente IEF 

Paulo Henrique dos Reis Santos  Suplente Secretaria de Educação Morro da Garça 

Denílson Ribeiro da Silva Titular COPASA - Corinto 

Regina Socorro Pires Gonçalves Titular Ass. Comunitária 22 de novembro 

Francisco de Assis de Oliveira Titular Produtor Rural – Corinto 

Leonardo Pereira da Rocha Titular Ass. Comunitária Moradores do Bairro Pompéia  

Regina Francisca de Castro Convidada  

Vera Lúcia da Rocha Convidada  

Simone da Silva Maira Convidada   

Maria Aparecida de Freitas Convidada  

Lucimar Martins Barbosa  Convidada  APAE 

Politácito Santos Convidado Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Clarissa Bastos Dantas Convidada Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Elvira Lucinda de Oliveira Silva  Titular Sec. Saúde de Corinto 

Adriano Torres  Titular EMATER Morro da Garça 

Adão dos Santos Neto Titular Secretaria de Obras de Morro da Garça 

Miguel Pinto da Silva Titular  IMA 



Paulo Armando de Almeida Suplente AMEV 

Telma Maria Fernandes  Suplente Sec. Desenvolvimento Social Morro da Garça 

Wellington Rocha Filho Suplente CETEC/UAB  

Rubens Alves de Moura Suplente Câmara Municipal de Corinto  

José Afonso Ribeiro Mariz Titular Produtor Rural – Corinto  

José Hamilton de Oliveira  Titular Produtor Rural Fazenda Alvorada  

Manoel Alves de Oliveira Titular Produtor Rural Fazenda Cambaúba  

Henrique Leite Coelho  Titular COPASA Morro da Garça 

Isael Manoel Marques Suplente Produtor Rural – Morro da Garça 

Rones Pereira Lopes Suplente COSSISA 

Alfeu Pinheiro de Araújo Suplente Produtor Rural Fazenda do Riachinho  

Afrânio Ribas Suplente CALSETE 

Geraldo Rogério Pinheiro Titular 

Ass. Comunitária de Moradores Lagoa do 

Peixe e Vizinhança 

Luís Henrique Louredo Trindade Titular Cooperativa Regional dos Garimpeiros 

Fernanda Figueiredo Machado de 

Alvarenga Titular Projeto Metamorfose  

Eva Edilene de Oliveira Titular Ass. Comunitária de Extrema 

Edelma de Almeida Alves Diniz Matoso 
Suplente 

Ass. Dos Trabalhadores na Agricultura Familiar 

de Siriema e Região 

Cláudia Alves dos Santos Mariz 
Suplente 

Ass. Comunitária dos Moradores de Campo 

Alegre e Vizinhança 

Luciana Alves Viana Suplente Ass. Comunitária de Aporá e vizinhança 

Márcio José da Silva Mariz   Suplente Ass. Comunitária do Buqueirão 

Meiry Rodrigues Fonseca Suplente Comitê Familias Solidárias 

 

Pauta: 1. Aprovação da ata de 23/07/2014, 20/08/2014 e 17/09/2014; 

2. Encaminhamentos das reuniões passadas: APA, PMSB, Ofícios (Relevância do rio Bicudo; 
Escassez hídrica), Parceria IEF; 

3. Informes Gerais; 

 4. Planejamento do SCBH do Rio Bicudo 

 

Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 

1. Aprovação da ata de 23/10/2014, 20/08/2014 e 17/09/2014; 



00:00:00 - 
00:26:30 

a) As atas de 23/07/2014, 20/08/2014 e 
17/09/2014 foram lidas e aprovadas sem 
alterações. 

 
X 

 
X 

2. Encaminhamentos das reuniões passadas: APA, PMSB, Ofícios (Relevância do rio Bicudo; Escassez 
hídrica), Parceria IEF; 

00:26:30 - 
01:05:00 

a) APA - Clarissa esclarece que a Equipe de 
Mobilização do CBH Velhas, entrou em 
contato com Sarita por e-mail e telefone. A 
mesma esclareceu que o projeto do parque 
já foi encaminhado ao IEF para a fase final 
de análise. Sugeriu que o SCBH Bicudo 
apoie a aprovação da APA, para 
posteriormente propor expansão da área no 
território de corinto.  

 
 
 

 

 
 
 

X 

b) PMSB – Leandro informa que na Reunião 
Plenária do CBH Velhas de 20 de outubro 
ocorreu a entrega dos PMSB de Corinto e 
Morro da Garça. Diz que foram considerados 
entre os melhores planos de MG, totalmente 
adequado as exigências legais. Francisco 
comenta que ainda é necessário que o 
Plano seja aprovado na Câmara. Gostaria 
de compreender o que é necessário para tal. 
Clarissa apresenta o site do CBH Velhas em 
que estão disponíveis para consulta os 
produtos dos PMSB.  

Solicitado que equipe de 
mobilização encaminhe o 
link para acessar os 
produtos dos PMSB. 

Tatiane, em Morro 
da Garça; Leandro 
e Francisco em 
Corinto. 

c) Ofícios (Relevância do rio Bicudo; 
Escassez hídrica) – Clarissa esclarece que 
os ofícios foram encaminhados ao CBH 
Velhas. Leandro informa que contextualizou 
o caso na reunião Plenária do Comitê de 
outubro. Foram apresentadas imagens do 
Rio Bicudo e de outros afluentes do Rio das 
velhas em situação crítica. Os conselheiros 
do Comitê mencionaram sobre o cenário 
atípico de seca, propuseram campanha 
educativa e reunião emergencial do grupo 
de trabalho sobre o conflito pelo uso da 
água. Clarissa comenta sobre a 
possibilidade de reunir os três ofícios já 
mencionados, associado aos estudos do 
PDRH que apontam a sub-bacia do Rio 
Bicudo no quesito de disponibilidade hídrica 
em situação mais alarmante. Pode ser 
sistematizados tais informações para 
solicitar declaração de conflito pelo uso. Os 
conselheiros propõe realização de ação 
prática, como plantio de mudas. André e 
Leandro identificarão o proprietário a ser 
beneficiado com tal ação.  

Identificar área para 
plantio 
 
Verificar com COPASA, 
IEF e Empresas a 
possibilidade de 
disponibilizar o material. 
 
 

Leandro, André e 
Equipe de 
Mobilização. 

3. Plano de trabalho do Subcomitê Rio Bicudo 

01:04:20 - 
02:37:22 

Os conselheiros releem o quadro construído 
em reuniões anteriores e avaliam que há 
boas proposições não sendo necessário 
aprofundar ainda mais. Denilson informa 
referente ao objetivo 1. Saneamento, que há 
um cronograma da COPASA para ampliação 
da rede de esgoto dos municípios de Corinto 
e Buenópolis. 

 Acompanhar e avaliar o 
planejamento em todas as 
reuniões. 

Conselheiros do 
SCBH Rio Bicudo 

Responsável pelo registro:  Clarissa Dantas – Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

 















 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Subcomitê Rio Caeté‐Sabará  



SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO 
CAETÉ/SABARÁ   

   (Vinculado ao CBH - Rio das Velhas) 

Ofício nº 007/2014/SCBH-CAETÉ-SABARÁ 

Sabará, 30 de setembro de 2014. 

Ref: 10ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão CAETÉ-SABARÁ 

Prezados(as) Senhores(as), 

Em continuidade com as atividades do Subcomitê Ribeirão CAETÉ-SABARÁ para o ano de 
2014, gostaríamos de convidá-lo(a) para a 10ª reunião ordinária a ser realizada no dia 08 de 
outubro de 2014, no Pólo Cultural, rua Marieta Machado, s/n, Centro, Município de 
Sabará/MG, com início às 9:30 horas. 

Pauta: 

Recepção dos conselheiros e convidados. 

1.0 - Aprovação da ata 9ª reunião ordinária do SCBH Ribeirão Caeté/Sabará (em anexo) 

2.0 - Informes Gerais: Palavra aberta 

3.0 - Apresentação diagnóstico “Agricultura Familiar”, município de Sabará – Júlio 

Bernardes. 

4.0 - Apresentação: Status de abastecimento de água do município de Caeté – Hugo Savio. 

5.0 –Apresentação: status do programa de controle da esquistossomose em áreas 
endêmicas nos municípios de Sabará e Caeté ( à confirmar)  

6.0- Inicio de discussão Planejamento estratégico do SCBH Ribeirão Caeté/Sabará -
participação dos conselheiros. 

7.0 – Encaminhamentos e encerramento. 

Convide os representantes dos conselhos do seu município para participarem das 

nossas reuniões. 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 
poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222-8350 ou por meio do endereço eletrônico 
derza.nogueira@cbhvelhas.org.br  ou amanda.amorim@cbhvelhas.org.br.  
Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

     Atenciosamente 

Ademir Martins Bento 

Coordenador do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão Caeté/Sabará. 

mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br
mailto:amanda.amorim@cbhvelhas.org.br


 

                                         
REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Caeté Sabará 

 

Reunião n° 10º reunião Próxima reunião: 11º reunião 

Data: 08 de outubro de 2014 Data: 12 de novembro de 2014  

Horário: 09h30 Horário 9h30 

Local: Polo Cultura l- Municipio de 
Sabará 

Local: Municipio de Caeté 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Hugo Sávio Correia  Titular Secretaria de Meio Ambiente de Caeté 

Josiene Ramalho Titular Secretaria Municipal de Saúde de Sabará 

Renato Fernandes Máximo Titular Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 
Sabará 

Vera Ines Siqueira  Titular  Secretaria Municipal de Saúde de Caeté 

Rodrigo Oliveira Titular AngloGold Ashanti 

Marcia Maria  Romero Titular Ascosul 

Ademir M. Bento Titular MACACA 

Elio Domingos Neto Convidado CBH Rio das Velhas-Eq Mobilização  

Denis Soares de Moraes Conviado Emater 

Moacir Barbosa Figueiredo  Convidado Secretaria Governo de Sabará 

Clayton Carvalho Convidado GB 

Diogenes G Fantini Convidado Prefeitura de Sabará 

Julio Bernardes  Convidado Prefeitura  

Jesse  Convidado  

Elciana Santos Convidada Jaguar Mining 

Antônio Leopoldo   Convidado Secretaria Municipal 

Amanda de Amorim Alves Convidada CBH Rio das Velhas-Eq Mobilização 

Derza Nogueira Convidada CBH Rio das Velhas-Eq Mobilização 

Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Maria Conceição Fernandes Titular Secretaria de Educação de Caeté 

Eduardo Lopes Titular Arcellor Mittal 

Fabiana Queiroga Titular SAAE Caeté 

Régis Amaral Titular Copasa 

Luciene de Almeida suplente AngloGold Ashanti 

Sheila Santos Cerdeira Titular Associação Comunitária Quintas da Serra 

 Titular Colégio Augustus 

Gesmar Sales de Lima suplente Clube Campestre de Caeté 

Marco Túlio suplente Borrachalioteca 

 

Pauta: 1.0 - Aprovação da ata 9ª reunião ordinária do SCBH Ribeirão Caeté/Sabará (em 
anexo) 

2.0 - Informes Gerais: Palavra aberta 



 3.0 - Apresentação diagnóstico “Agricultura Familiar”, município de Sabará – Júlio 
Bernardes. 

 4.0 - Apresentação: Status de abastecimento de água do município de Caeté – Hugo Savio. 

5.0 –Apresentação: status do programa de controle da esquistossomose em áreas 
endêmicas nos municípios de Sabará e Caeté ( à confirmar)  
 
6.0- Inicio de discussão Planejamento estratégico do SCBH Ribeirão Caeté/Sabará -
participação dos conselheiros. 
 
7.0 – Encaminhamentos e encerramento. 

 

Gravação Assunto Encaminhamento Responsável 

1.0 - Aprovação da ata 9ª reunião ordinária do SCBH Ribeirão Caeté/Sabará 

00:00:52 
00:10:41 

Ata aprovada sem alterações.   

2.0- Informes Gerais: Palavra aberta 

 Fica registrado a participação do Sr. Fantini 
na 10ª reunião ordinária do SCBH Ribeirão 
Caeté/Sabará, contribuindo com histórico da 
agricultura ( banana, tomate, e outros) no 
município de Sabará e com as ocupações 
irregulares e chacreamentos, fica cada vez 
mais difícil resgatar estes produtores, mais 
em visita ao distrito de Ravena conversando 
com os moradores, estes relataram que 
ainda tem vontade de trabalhar a terra. Já 
existe o conflito de água no distrito de 
Ravena, são nascentes secando, diminuição 
de vazão de água nos poços artesiano e 
uma grande perda, porque a região tem 
potencial e cada dia que passa estamos 
perdendo este potencial. Temos que fazer 
ações conjuntas envolvendo a prefeitura e a 
Emater. Estamos também com boletos de 
cobrança do uso da água dos poços 
artesiamos que atende o distrito em aberto. 
O município é pobre, estar com dificuldades 
de pagar as contas. A minha participação 
aqui hoje é para expressar a minha 
preocupação com a quantidade de instituto, 
ongs com propostas de novas regras, a 
minha sugestão é que temos que avaliar 
todas as demandas do município, para não 
corremos o risco de fazer ações 
fraqmentadas. 

  

3.0 - Apresentação diagnóstico “Agricultura Familiar”, município de Sabará – Júlio Bernardes. 



00:15:52 
01:10:31 

Sr. Julio Bernardes, iniciou apresentação 
destacando a importância do resgatee 
inclusão da agricultura familiar na sociedade 
como solução na área socioecomonica e 
agroecológico. No ponto de vistada DESER, 
a agricultura familiar e um dos caminhos 
para se alcançar a inclusão social produtiva 
e geração de renda. Baseados nestes 
estudos e agregando os produtos orgânicos 
e com a proximidade de Belo Horizonte e o 
fácil acesso a Rodovia 381 desmonstram a 
importância estratégica da agricultura 
familiar no município de Sabará. 
Estamosem fase de levantamentos de 
áreas, estudando a disponibilidade e 
qualidade hídrica e se há agricultores 
dispostos a retomar a atividade. Com a 
elaboração do PMSB, macrozoneamento da 
RMBH, jardins filtrantes, projeto de 
expansão urbana, projeto Lei do CMDRS, 
termos acesso a estudos e subsídios para 
resgatar a agricultura familiar em áreas 
rurais identificadas por estes instrumentos. 
Atarvés das visitas de campo, identifiquei 
alguns produtores rurais que estão 
interessandos em fazer a transição da 
agricultura tradicional para a orgânica, mais 
tem dificuldades porque ainda não temos 
politicas publicas instituidas no município 
que subdiam e regulamenta esta atividade. 
Foi identificado a demanda de preservação 
das nascentes, para se manter o fuxo de 
água perene, analisar a água destas 
nascentes, a contaminação inviabiliza a 
produção de alimentos saudáveis. A 
secretaria de vigilância sanitária, so analisa 
a  agua em sua qualidade nos parâmetros 
qualitativo e é necessário quantificar os 
dados. Derza Nogueira sugere que focamos 
em duas sub-bacias os diagnósticos e 
estudos para viabilizar a proposta de  
implantação de agricultura familiar orgânica 
nestas áreas, buscando parcerias com 
instituições locais como: Secretaria estadual 
de vigilancia ambiental, Emater, IEF, 
prefeitura de Sabará e Caeté. Podemos 
replicar o modelo da comunidade Maquiné. 
Elio Domingos, as vantagens em fazer a 
produção orgânica no município é que 
Sabará tem acesso em duas regiões 
metropolitanas e temos que termos cuidado 
com o limite da UTE, avaliar se as áreas 
produtivas podem esta na bacia do 
Poderoso Vermelho, sugeriu que 
poderíamos acionar o IGAM para realizar as 
analise de água das bacias produtivas 
apresentadas. No momento estamos 
atendendo as demandas da UTE no 
subcomitê do Caeté/Sabará, até a criação 
do SCBH Poderoso Vermelho.   

Verificar a possibilidade da 
secretaria estadual de 

vigilância ambiental 
viabilizar as analise de 
agua no quantitativo. 

Equipe de 
Mobilização 

4.0 - Apresentação: Status de abastecimento de água do município de Caeté – Hugo Savio. 



01:15:31 
01:49:00 
 

Hugo Savio, relata atual situação do 
fornecimento de água no município de 
Caeté, desde de 2007 o SAAE compartilha 
a captação de água na bacia do ribeiro 
bonito com os produtores de hortaliças, e 
atualmente com o evento das estiagem 
prolongada vem comprometendo o 
abastecimento de água para população. Em 
2005 foi proposta  outorga coletiva entre os 
produres e SAAE, mais logo em seguida 
entrou o período chuvoso e este processo 
ficou arquivado. Em 2014 com a estigem 
prologada ficou estabelecido novamente o 
conflito pelo o uso da água. O SAAE 
solicitou fiscalização mais rígida à secretaria 
de meio ambiente e policia ambieantal com 
objetivo de identificar e notificar os 
produtores rurais, a fiscalização iria tomar 
medidas drásticas como vedar ou cortar as 
captações de água dos produtores. Após 
fiscalização o ministério publico deu prazo 
aos produtores para que se adeguassem 
em relação a outorga. Amanha teremos 
reunião com o IGAM, onde vai ser avaliado 
todo o processo objetivando propor  
alternativas para revolvermos o conflito. O 
formecimento de água no município esta 
comprometido, de uma vazão de 87 litros 
por segundo estamos captando somente 20 
litros pos segundo, vamos iniciar campanha 
para que a população ecomonize água. 
Segundo Sr. Ademir existe uma outra 
preocupação em relação a APA da Bacia do 
Ribeiro Bonito, que é a proposta de 2 
chacreamento na bacia, se for aprovado 
pela prefeitura irá comprometer ainda mais 
a vazão de água. 

Participar de reunião com 
o IGAM 

Hugo Savio 

5.0 –Apresentação: status do programa de controle da esquistossomose em áreas endêmicas nos 
municípios de Sabará e Caeté ( à confirmar)  
02:02:54 
02:13:27 

Derza Nogueira relata que esta fazendo 
questão de pautar a apresentação de status 
do programa de controle de 
esquistossomose, com aprovação da 
coordenação do subcomitê, por ser este um 
encaminhamento dado reunião realizada 
com a secretária estadual de vigilância 
ambiental, de expandir o modelo da 
comunidade maquiné para as áreas das 
bacias com foco de esquistossomose. Na 
reunião anterior foi solicitado que 
oficializamos o convite a secretaria de 
saúde do município de Sabará para 
apresentar o status na reunião de hoje. Foi 
enviado o oficio mais não tivemos retorno. 
Como hoje temos a participação de 
conselheira representando a secretaria de 
saúde do município de Caeté, gostaria de 
consulta-la se o município tem o interesse 
em apresentar o programa de controle de 
esquistossomose do município: Srª Vera 
Inês, esta confirmou o interesse, fica 
pautado para a próxima reunião agendada 
para o dia 12/11/2014. 

Apresentação do Status 
do programa de controle 
da esquistossomose no 
município de caeté 

Srª Vera Inês – 
conselheira do 
subcomitê 



6.0- Inicio de discussão Planejamento estratégico do SCBH Ribeirão Caeté/Sabará -participação dos 
conselheiros. 
02:15:06 
02:52:36 
Elio Domingos apresenta a importância da elaboração do planejamento estratégico para definir foco das ações 
para nortear a organização, debate e ações do Subcomitê. Modelo criado pela ANA ( Agencia Nacional Água ), 
estamos adeguando para os subcomitês. Apresenta as principais etapas para a realização do planejamento:   
Diagnóstico, Definição de objetivos, metas e indicadores, Estabelecer detalhamento das ações e responsáveis, 
Implementação, monitoramento e avaliação. O foco é  planejar as ações locais atendendo as demandas do 
subcomitês em consonância com  as propostas de plano de ação do CBH rio das Velhas “Contribuir para a 
melhoria da qualidade e quantidade da água na Bacia Hidrográfica do Ribeirão Caeté/Sabará. Detalhou etapa por 
etapa dando vários exemplos para elaboração do plano. Apresentou como modelo a elaboração do plano de ação 
do subcomitê do Rio Bicudo.Será necessário 2 (duas) reuniões ordinárias para tentarmos fechar o plano. Ficou 
como encaminhamento o envio de enquete para os conselheiros possa contribuir para construção do plano. Os 
conselheiros presentes aprovaram a proposta. 

ENCAMINHAMENTOS: 
- Verificar a possibilidade da secretaria estadual de vigilância ambiental viabilizar as analise de agua no 
quantitativo – Equipe de Mobilização 
- Participar reunião com IGAM – Hugo Savio 
- Apresentação do Status do programa de controle da esquistossomose no município de Caeté – Srª Vera Inês. 
- Envio de enquete aos conselheiros – Equipe de Mobilização. 
  

Responsável pelo 
registro:  

Derza Nogueira - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas. 

 







 
 

 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO 
CAETÉ/SABARÁ   

   (Vinculado ao CBH - Rio das Velhas) 

 

Ofício nº 008/2014/SCBH-CAETÉ-SABARÁ 

Caeté, 06 de novembro de 2014. 

 
Ref: 11ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão CAETÉ-SABARÁ 
 
Prezado (a) Senhor (a), 
 
Em continuidade às atividades do Subcomitê Ribeirão CAETÉ-SABARÁ para o ano de 2014, 
gostaríamos de convidá-lo (a) para a 11ª reunião ordinária a ser realizada no dia 12 de 
novembro de 2014, no Anexo Administrativo, localizado à Av. Jair Dantas, Nº 216, 
bairro José Brandão, Município de Caeté/MG, com início às 9:30 horas. 
 
Pauta: 
 
Recepção dos conselheiros e convidados.   
 
1. Aprovação da ata 10ª reunião ordinária do SCBH Ribeirão Caeté/Sabará (em anexo) 
 
2. Informes Gerais: Palavra aberta 

 
3. Apresentação sobre Gestão Ambiental da Jaguar Mining – Nicole Marotta 

 
4.Apresentação: status do programa de controle da esquistossomose em áreas endêmicas 
no município de Caeté - Vera Inês  

 
5.Continuidade de discussão do planejamento estratégico do SCBH Ribeirão Caeté/Sabará - 
participação dos conselheiros. 

 
6.Encaminhamentos e encerramento.  

 

Convide os representantes dos conselhos do seu município para participarem das 

nossas reuniões.  

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 
poderão ser feitas através do telefone (31) 3222-8350 ou por meio do endereço eletrônico 
elio.domingos@cbhvelhas.org.br ou amanda.amorim@cbhvelhas.org.br.  
 
Certo de contar com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 
 

        Atenciosamente 

Ademir Martins Bento 

Coordenador Geral do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão Caeté/Sabará. 

 

mailto:elio.domingos@cbhvelhas.org.br
mailto:amanda.amorim@cbhvelhas.org.br


 

                                         
REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Caeté Sabará 

 

Reunião n° 11º reunião Próxima reunião: 12º reunião 

Data: 12/11/2014 Data: 10/12/2014 

Horário: 09h30 Horário 9h30 

Local: Secretaria de Meio Ambiente-
Caeté 

Local: Secretaria de Meio Ambiente-Sabará 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Hugo Sávio Correa Títular Secretaria de Meio Ambiente de Caeté 

Vera Inês Siqueira Títular Secretaria de Saúde de Caeté 

Renato Fernandes Máximo Títular Secretaria de Meio Ambiente de Sabará 

Rodrigo Oliveira Títular AngloGold Ashanti 

Ademir M. Bento Títular MACACA 

Antônio Leopoldo Silva Convidado Secretaria de Meio Ambiente de Sabará 

Marina Duarte Convidada Secretaria de Saúde de Caeté 

Maria Isabel Fonseca Convidada  

Gabriela Mendes Santos Convidada ArcelorMittal 

Leonardo Couto Nascimento Convidado Jaguar Mining 

Raquel Bueno de Menezes Convidada Jaguar Mining 

Claudia B. Silva Convidada SRS/BH 

Lorena Aguiar de Araújo Convidada Secretaria de Saúde de Caeté 

Gisele Fernandes de Sales Convidada Mobilização CBH Rio das Velhas 

Élio Domingos Neto Convidado Mobilização CBH Rio das Velhas 

Marcelo Silveira Convidado Tanto Expresso 

Michelle Parron Convidada Comunicação CBH Rio das Velhas 

Renato Crispiniano Convidado Comunicação CBH Rio das Velhas 

Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Josiane Ramalho Títular Secretaria de Saúde de Sabará 

Maria Conceição Fernandes Suplente Secretaria de Educação de Caeté 

Fabiana Queiroga Títular SAAE Caeté  

Eduardo Gonçalves Lopes Títular ArcelorMittal 

Régis Amaral Títular COPASA 

Luciene de Almeida Suplente AngloGold Ashanti 

Marcia Maria  Romero Títular Ascosul 

Sheila Santos Cerdeira Títular Associação Comunitária Quintas da Serra 

Gesmar Sales de Lima Suplente Clube Campestre de Caeté 

 



Pauta: 1.0 - Aprovação da ata 10ª reunião ordinária do SCBH Ribeirão Caeté/Sabará; 
2.0 - Informes Gerais: Palavra aberta; 

3.0 -Apresentação sobre Gestão Ambiental da Jaguar Mining – Nicole Marotta; 

4.0 - Apresentação: status do programa de controle da esquistossomose em áreas 

endêmicas no município de Caeté - Vera Inês; 

5.0 - Continuidade de discussão do planejamento estratégico do SCBH Ribeirão 

Caeté/Sabará - participação dos conselheiros; 

6.0 – Encaminhamentos e Encerramento. 

 

Gravação Assunto Encaminhamento Responsável 

1.0 -Aprovação da ata 10ª reunião ordinária do SCBH Ribeirão Caeté/Sabará  

00:00:00- 00:13:23 Promove-se apresentação de todos os 
presentes e em seguida ata é aprovada sem 
alterações. 

X X 

2.0- Informes Gerais: Palavra aberta 

00:13:23-00:13:33 O coordenador geral Ademir Bento promove 
a alteração de pauta deixando os informes 
para o fim da reunião. Élio Domingos da 
Equipe de Mobilização do CBH Rio das 
Velhas justifica a ausência de Derza 
Nogueira. Ademir Bento informa sobre 
projeto do SUS apresentado no Conselho 
de saúde de Caeté para tratamento de 
saúde com utilização de plantas medicinais 
e terapias alternativas, o mesmo projeto 
existe em Vitória- ES desde 1996. 

 
 
 
 
 

X 

 
 
 
 
 

X 

3.0- Apresentação sobre Gestão Ambiental da Jaguar Mining 

00:53:51-01:56:45 A pauta é alterada e decide-se por 
apresentar o item 4 desta antes do intem 
atual. O Sr. Leonardo Nascimento, analista 
ambiental representante da empresa Jaguar 
Mining faz apresentação sobre o 
empreendimento da Jaguar Mining no 
município de Caeté, na microbacia do 
Córrego Roça Grande , onde há mina 
subterrânea e planta de beneficiamento de 
ouro. Informa que o empreendimento tem 
captação de 85 m³ por hora. É apresentado 
todo o processo de gestão ambiental do 
empreendimento, seus pontos de captação 
e suas barragens.O coordenador Ademir 
Bento informa que, como vereador do 
município de Caeté-MG, recebeu denúncia 
sobre a empresa Jaguar Mining fazendo  
uso de água para aspersão de estrada . 
Leonardo Nascimento informa que  o 
processo de descontaminação da água no 
empreendimento é feito com hidróxido de 
cálcio,o que que deixa um resíduo, um sal 
branco que gerou tal incômodo. Antônio 
Leopoldo, representante da Secretaria de 
Meio ambiente de Sabará informa que o uso 
de cálcio em excesso acarreta em super 
calagem, inibindo a absorção de elementos 
químicos nos vegetias e, assim, os 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

X 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

X 



causando coloração amarelada. Adverte 
que uso de sais de cálcio para umidificação 
pode ter gerado supercalagem, logo,a 
denuncia procede.Leonardo Nascimento 
informa que fora contratado laboratório 
especializado à época da denúncia e, 
apesar da emissão de laudo favorável, a 
empresa optou por cessar a utilização desta 
água para evitar o incômodo da população. 

4.0- Apresentação: status do programa de controle da esquistossomose em áreas endêmicas no 
município de Caeté - Vera Inês 

00:13:33-00:53:50 A senhora Marina Duarte se apresenta 
como coordenaroda do setor de vigilância e 
saúde da Secretaria Municipal de Saúde do 
município Caeté. Apresenta o programa de 
controle de esquistossomose que é  
realizado no município há muitos anos 
sendo que, o mesmo, é normatizado pelo 
Ministério da Saúde. São apresentadas as 
especificidades da doença e de seu vetor, 
apesar de não haver coleta do caramujo. 
Debate-se estratégias de educação e 
promoção de saúde executadas pela 
Secretaria Municipal de Saúde de Caeté. O 
encaminhamento que se fez no âmbito do 
subcomitê foi de recuperar discussões sobre 
possibilidade de mapeamento de casos 
ocorrentes na bacia, tanto no município de 
Caeté como no município de Sabará. 

Retomar discussões sobre 
mapeamento de casos de 
esquistossomose na 
bacia. Propor esta 
discussão aos 
conselheiros no ato do 
planejamento de 
atividades do subcomitê. 

Élio Domingos 
Neto – Equipe de 
Mobilização CBH 
Rio das Velhas 

5.0 - Continuidade de discussão do planejamento estratégico do SCBH Ribeirão Caeté/Sabará - 
participação dos conselheiros 

02:07:15 -  Élio Domingos da Equipe de Mobilização do 
CBH Rio das Velhas inicia apresentação 
sobre planejamento de atividades do SCBH 
Caeté-Sabará e sugere que na próxima 
reunião o tema retorne como primeiro ponto 
de pauta para que haja mais tempo para 
discussão do. Informa que enviou uma 
enquete aos conselheiros do SCBH Caeté-
Sabará e apresenta compilação 
esquemática de respostas obtidas. Antônio 
Leopoldo solicita que seja enviado aos 
participantes o esquema. Rodrigo Oliveira, 
representante da empresa AngloGold alega 
que as reuniões estão saindo do foco, 
inclusive a atual reunião, pois as palestras 
proferidas são de grande valia, mas se 
tornam desnecessárias uma vez que o 
subcomitê não tem planejamento de 
ações/atividades. Sugere que se faça 
reunião especifica para analisar problemas 
e possibilidades para a  bacia. Sugere a 
utilização do trabalho da LUME. Rodrigo 
Oliveira ainda alerta à necessidade de se 
finalizar o plano de ação e exemplifica sobre 
a necessidade de se conseguir parcerias. 
No caso da AngloGold há o fechamento de 
orçamento no fim do primeiro semestre de 
2014, o que já inviabiliza investimentos no 
subcomitê para 2015. Os conselheiros 
decidem por fazer a próxima reunião do 
subcomitê com pauta única, o planejmaneto 

Agendamento de reunião 
específica para construção 
do  planejamento do 
subcomitê. 
 
 
Enviar aos participantes 
do SCBH Caeté/Sabará a 
compilação ou resumo das 
enquetes com as opiniões 
dos participantes à 
respeito do planejamento 
do subcomitê. 
 
 
Construir/debater o 
planejamento do SCBH 
Caeté Sabará durante a 
12ª reunião ordinária deste 
subcomitê a se realizar no 
mês de dezembro de 
2014. 

Elio Domingos – 
Equipe de 
Mobilização CBH 
Rio das Velhas. 
 
 
Élio Domingos – 
Equipe de 
Mobilização CBH 
Rio das Velhas. 
 
 
 
 
 
Conselheiros e 
participantes do 
SCBH 
Caeté/Sabará. 



estratégico. Élio Domingos sugere o envio 
da compilação da enquete aos conselheiros 
e pergunta sobre a realização do local da 
próxima reunião ordinária. Antônio Leopoldo 
da Secretaria de Meio Ambiente de Sabará 
sugere que se faça a reunião nesta 
Secretaria. 

6.0 – Encaminhamentos e encerramento 

Retomar discussões sobre mapeamento de casos de esquistossomose na bacia. Propor esta discussão aos 
conselheiros no ato do planejamento de atividades do subcomitê. 
 
Agendamento de reunião específica para construção do  planejamento do subcomitê. 
 
Enviar aos participantes do SCBH Caeté/Sabará a compilação ou resumo das enquetes com as opiniões dos 
participantes à respeito do planejamento do subcomitê. 
 
Construir/debater o planejamento do SCBH Caeté Sabará durante a 12ª reunião ordinária deste subcomitê a se 
realizar no mês de dezembro de 2014. 
 
 

Responsável pelo 
registro: 

Élio Domingos - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas. 
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SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO 
CAETÉ/SABARÁ   

   (Vinculado ao CBH - Rio das Velhas) 

 

Ofício nº 009/2014/SCBH-CAETÉ-SABARÁ 

Caeté, 04 de dezembro de 2014. 

 
Ref: 12ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão Caeté/Sabará 
 
Prezado (a) Senhor (a), 
 
Em continuidade às atividades do Subcomitê Ribeirão CAETÉ-SABARÁ para o ano de 2014, 
gostaríamos de convidá-lo (a) para a 12ª reunião ordinária a ser realizada no dia 10 de 
dezembro de 2014, na Secretaria de Meio Ambiente de Sabará, à Avenida Prefeito 
Serafim Motta Barros, nº 109. Local do Bosque Municipal "Alfredo Machado" e 
defronte à Pousada Villa Real- Centro, Município de Sabará/MG, com início às às 
09h30min. 
 
Pauta: 
 
Recepção dos conselheiros e convidados.   
 

1. Aprovação da Ata da reunião de 12 de novembro de 2014;  
 

2. Informes Gerais: Palavra aberta; 
 

3.  Planejamento do SCBH Caeté/Sabará para 2015; 
 

4. Encaminhamentos finais. 
 
 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 
poderão ser feitas através do telefone (31) 3222-8350 ou por meio dos endereços 
eletrônicos elio.domingos@cbhvelhas.org.br ou amanda.amorim@cbhvelhas.org.br.  
 
Certo de contar com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 
 

        Atenciosamente 

Ademir Martins Bento 

Coordenador Geral do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão Caeté/Sabará. 

 

mailto:elio.domingos@cbhvelhas.org.br
mailto:amanda.amorim@cbhvelhas.org.br


 

                                         
REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Caeté Sabará 

 

Reunião n° 12º reunião Próxima reunião: 13º reunião 

Data: 10/12/2014 Data: 11/02/2015 

Horário: 09h30 Horário 9h30 

Local: Secretaria de Meio Ambiente-
Sabará 

Local: Caeté 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Vera Inês Siqueira Títular Secretaria de Saúde de Caeté 

Renato Fernandes Máximo Títular Secretaria de Meio Ambiente de Sabará 

Ademir M. Bento Títular MACACA 

Josiane Ramalho Títular Secretaria de Saúde de Sabará 

Marcia Maria  Romero Títular Ascosul 

Raquel Conrado Convidada D.S 

Gabriela Mendes Santos Convidada ArcelorMittal 

Júlio Bernardes Convidado Pref Sabará 

Daniela Amorim Convidada BRF 

Antônio Leopoldo Silva Convidado Secretaria de Meio Ambiente de Sabará 

Aline Tonon Convidada BRF 

Rafhael Medino Convidado Jaguar Mining 

Élio Domingos Neto Convidado Mobilização CBH Rio das Velhas 

Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Hugo Sávio Correa Títular Secretaria de Meio Ambiente de Caeté 

Maria Conceição Fernandes Suplente Secretaria de Educação de Caeté 

Fabiana Queiroga Títular SAAE Caeté  

Eduardo Gonçalves Lopes Títular ArcelorMittal 

Régis Amaral Títular COPASA 

Luciene de Almeida Suplente AngloGold Ashanti 

Rodrigo Oliveira Títular AngloGold Ashanti 

Marco Túlio  Suplente Borrachalioteca 

Sheila Santos Cerdeira Títular Associação Comunitária Quintas da Serra 

Gesmar Sales de Lima Suplente Clube Campestre de Caeté 

 

Pauta: 1.0 - Aprovação da ata 11ª reunião ordinária do SCBH Ribeirão Caeté/Sabará; 
2.0 - Informes Gerais: Palavra aberta; 

3.0 - Planejamento do SCBH Caeté/Sabará para 2015 

4.0 – Encaminhamentos e Encerramento. 

 



Gravação Assunto Encaminhamento Responsável 

1.0 -Aprovação da ata 11ª reunião ordinária do SCBH Ribeirão Caeté/Sabará  

00m24se—
00m3se 

Ata aprovada sem alterações. X X 

2.0- Informes Gerais: Palavra aberta 

 Ler o item 3.0, pois os informes foram dados 
durante a discussão do planejamento do Scbh 
Caeté Sabará   

x x 

3.0- Planejamento do SCBH Caeté/Sabará para 2015 

00min34s-
2h22min13s 

Elio Neto informa que é necessário que o 
Subcomitê  saiba quais são os objetivos a 
serem trabalhados no ano de 2015 pela bacia, 
até mesmo para que a equipe de mobilização 
possa contribuir e apresenta possibilidades 
como seminários, visitas de campo, atividades 
de educação ambiental,etc.   Apresenta a 
planilha de planejamento de ações do 
subcomitê que foi enviada a todos 
anteriormente. A planilha é a compilação de 
todas as respostas da enquete enviada 
anteriormente que questionava quais as 
ações importantes a serem trabalhadas no 
território do Caeté/Sabará e que foram 
preenchidas pelos conselheiros. Apresentou o 
plano de trabalho da equipe de mobilização 
do CBH Rio das Velhas com os produtos a 
serem desenvolvidos.  Informa que algumas 
demandas foram solicitadas fora do território 
de bacia hidrográfica do Caeté/Sabará se 
baseando na delimitação de bacia 
hidrográfica, que mesmo pertecendo aos 
municípios, essas demandas pertencem a 
outra bacia que se refere ao Rio Poderoso 
Vermelho, mas não possue  subcomitê 
formado. Informa que diante dessas 
demandas, que inclui a solicitação da Márcia 
Romero ao projeto de fossas sépticas, a do 
Júlio Rocha que se refere ao projeto de 
agricultura orgânica familiar em sabará e da 
empresa BRF que presta consultoria 
ambiental para a Cotochés que tem o 
interesse que seja articulado o subcomitê 
Poderoso Vermelho,  ocorreu uma reunião no 
CBH Rio das Velhas a respeito e que o 
presidente do Comitê autorizou a criação do 
subcomitê Poderoso Vermelho. Márcia 
Romero informa que a ASCOSUL tem 
interesse em difundir o projeto de fossas 
sépticas de Maquiné e que a secretaria de 
saúde faça a análise da água para que a 
proposta de difusão seja feita à SUPRAM, 
para que seja destinado recursos para 
atender outras áreas rurais do entorno, pois o 
resultado das fossas foii efetivo. A partir do 
projeto informa que as mulheres de Maquiné 
viram a possibilidade de geração de renda 
com o processo de separação de resíduos e a 
reciclagem, surgindo a Assoc. de Catadores, 
está em fase de negociação um galpão para 
trabalharem no aterro de macaúbas, a 
Anglogold irá doar recursos para o maquinário 

Nortear os objetivos e 
ações a serem trabalhadas 

pelo Subcomitê Caeté 
Sabará no ano de 2015 

(planejamento de 
atividades).  

 
 
 

Realizar levantamento de 
entidades (poder público, 
Sociedade Civil, Usuários) 

e mobiliza-las para 
participarem do processo 
eleitoral para a formação 
do Subcomitê Poderoso 

Vermelho.  
 
 
 

Realizar levantamento de 
entidades (poder público, 
Sociedade Civil, Usuários) 

e mobiliza-las para 
participarem do processo 

eleitoral da nova 
composição do Subcomitê 

Caeté Sabará-2015. O 
processo eleitoral 

provavelmente ocorrerá em 
março de 2015.  

 
 
 

Agendar reunião entre o Sr 
Ademir, Márcia Romero, 

Júlio Bernardes, Aline 
Tonon (BRF), Eq 

Mobilização CBH Rio das 
Velhas (Elio e Amanda) e 
demais interessados para 
discussão da criação do 

Subcomitê Poderoso 
Vermelho 

 
 

Dialogar com a Mina 
Cuiabá sobre a  

possibilidade de realização 
de  parcerias entre o 

Subcomitê Caeté Sabará e 
empreendimentos da 

Conselheiros do 
Subcomitê 

 
 
 
 
 
 
 
 

Conselheiros do 
Subcomitê Caeté 
Sabará e Equipe 
de Mobilização 
(Élio e Amanda) 

 
 
 
 
 

Conselheiros do 
Subcomitê Caeté 
Sabará e Equipe 
de Mobilização-
Elio e Amanda  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Equipe de 
Mobilização (Elio e 

Amanda) 
 
 
 
 
 
 
 

Conselheiros do 
Subcomitê e 
Equipe de 

Mobilização (Elio e 
Amanda) 

 



do galpão. Márcia Romero solicita que a 
prefeitura de Sabará adote a coleta seletiva, 
informa que irá conversar com o prefeito da 
cidade e caso não dê retorno fará o pedido no 
Ministérios Público, caso ainda não tenha 
retorno, será necessário devolver a verba 
para a Anglogold pois não fará sentido 
continuar sem a coleta seletiva.Solicitada 
apoio ao CBH Rio das velhas e para a 
Secretaria de Meio Ambiente para apoiar o 
projeto. Solicita reunião com o prefeito. Élio 
Domingos informa sobre a visita técnica 
realizada à Mina de Cuiabá, localizada na 
estrada de Sabará para Caeté, a empresa tem 
interesse em realizar um altiamento de 
15metros na barragem. Informa que irá ser 
necessário desmatar para a realização do 
processo, sendo assim, terão que realizar a 
compensação ambiental. A empresa informou 
que possuem um viveiro de mudas e que será 
feito plantio em uma área da Anglogold.  Elio 
sugere pensar a respeito, seguindo o trabalho 
da Lume de mapeamento de nascentes em 
Caeté Sabará e na possibilidade de 
realizarem parceria com empreendimentos da 
bacia com a Mina Cuiabá. Aline Tonon da 
BRF explica o que motivou a procura da 
empresa pelo Subcomitê Caeté Sabará. 
Informa que a Cotochés funciona na BR381, 
que possue ETE, ques estão dentro dos 
parâmetros legais, porem não possuem dados 
referente ao rio, como vazão, DBQ, DBO, etc. 
Precisa-se realizar o  monitoramnero do rio o 
que ainda não existe e pergunta ao Subcomitê 
de que forma a BRF pode contribuir. Como 
ficou definido, irá ser criado o Subcomitê 
Poderoso Vermelho, sendo necessário que os 
conselheiros colaborem para convidar 
instituições para participar. Sugerem fazer 
uma reunião em Janeiro entre Sr Ademir, 
BRF, Marcia Romero e Julio para discutir 
sobre o processo eleitoral e sobre as 
demandas solicitadas. A próxima reunião 
ordinária será no dia 11/02/2015 em Caeté. O 
processo eleitoral para a nova composição do 
Subcomitê provavelmente será em Março. 
Elio questiona novamente qual serão os 
objetivos do subcomitê para 2015. Sr Ademir 
propõe, a partir da existência dos pontos  
monitorados existentes, o trabalho no projeto 
hidroambiental para área degradada do 
entorno.Será necessário dialogar mais 
conversar sobre isso. 

bacia. Pensar no projeto de 
mapeamento de nascentes 
em Caeté Sabará-empresa 

Lume.  
 
 
 

Discutir a proposta do 
projeto hidroambiental de 
áreas degradadas.    

 
 
 
 
 
 
 

Conselheiros do 
Subcomitê e 
Equipe de 

Mobilização (Elio e 
Amanda) 

 

4.0-Encaminhamentos e Encerramento. 
Nortear os objetivos e ações a serem trabalhadas pelo Subcomitê Caeté Sabará no ano de 2015 (planejamento de 
atividades).  
 
Realizar levantamento de entidades (poder público, Sociedade Civil, Usuários) e mobiliza-las para participarem do 
processo eleitoral para a formação do Subcomitê Poderoso Vermelho.  
 
Realizar levantamento de entidades (poder público, Sociedade Civil, Usuários) e mobiliza-las para participarem do 
processo eleitoral da nova composição do Subcomitê Caeté Sabará-2015. O processo eleitoral provavelmente 
ocorrerá em março de 2015.  



 
Agendar reunião entre o Sr Ademir, Márcia Romero, Júlio Bernardes, Aline Tonon (BRF), Eq Mobilização CBH Rio 
das Velhas (Elio e Amanda) e demais interessados para discussão da criação do Subcomitê Poderoso Vermelho 
 
 
Dialogar com a Mina Cuiabá sobre a  
possibilidade de realização de  parcerias entre o Subcomitê Caeté Sabará e empreendimentos da bacia. Pensar no 
projeto de mapeamento de nascentes em Caeté Sabará-empresa Lume.  
Discutir a proposta do projeto hidroambiental de áreas degradadas. 
 

Responsável pelo 
registro: 

Amanda Amorim - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas. 

 







 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Subcomitê Carste    



SUBCOMITÊ CARSTE 
Confins – Funilândia - Lagoa Santa - Matozinhos - Pedro Leopoldo – Prudente de Morais 

Ofício Nº 010/2014/SCBH-CARSTE 

  Belo Horizonte, 10 de outubro de 2014. 

Ref.: 8ª Reunião Ordinária do Subcomitê Carste 

Prezados(as) Senhores(as) conselheiros e convidados, 

Em continuidade com as atividades do Subcomitê carste, para o ano de 2014, gostaríamos 
de convidá-lo(a) para a reunião ordinária que será realizada no dia 16 de outubro de 2014, 
Local: Câmara de Vereadores do município de Prudente de Morais, Localizado: Rua 
João Batista da Cruz, Nº 69, Centro, Município de Prudente de Morais, com início às 
14h00min. 

Pauta: 

1.0 - Recepção dos Conselheiros e Convidados. 

2.0 - Aprovação da ata da 7ª reunião ordinária SCBH Carste, realizada no dia 18/09/2014. 
(em anexo) 

3.0 - Informes Gerais: Palavra aberta 

4.0 – Apresentação do projeto Jardim Filtrantes – Projeto de saneamento Lagoa Santa – 
Prof. Luiz Mario. 

5.0 - Relatório da Visita de campo UTE Carste. (em anexo) 

6.0 - Mini Projeto APACLS e PESU - Agenda pedalagoa até dezembro/2014 – Nelson Murta 

7.0 - Esclarecimentos de Status Aterro Sanitário do Município de Matozinhos – Roberto 
Emilio  

8.0 . Encaminhamentos e encerramento . 

. 

*OBS: Convide outros conselhos do seu município a participarem!

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 
poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222-8350, com Derza Nogueira ou por meio 
dos endereços eletrônicos derza.nogueira@cbhvelhas.org.br e amanda. 
amorim@cbhvelhas.org.br.  

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

Atenciosamente, 

     Daniel Duarte 
Coordenador Geral do SCBH Carste 

mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br
mailto:amanda.%20amorim@cbhvelhas.org.br
mailto:amanda.%20amorim@cbhvelhas.org.br


                                                                  REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH CARSTE 

 

Reunião n° 008/2014 Próxima reunião: 009/2014 

Data: 16/10/2014 Data: 20/11/2014 

Horário: 14H00 Horário 14H00 

Local: Câmara Municipal 
Prudente de Morais 

Local: Lagoa Santa 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Kurt Erwin Glatz Titular AMJO 

Rodrigo Costa Andrade Suplente A.Mor.Sit Ent.LagoasConfins 

Daniel Duarte Suplente Terras de Fid/Fashion City 

Mariana Costa Suplente Prefeitura de Prud. Morais 

Roberto Emílio Mendes Pereira Titular Prefeitura de Matozinhos 

Rosângela Maria Bicalho Titular Prefeitura de Lagoa Santa 

Maria Auxiliadora Silva Lopes Titular Prefeitura de Confins 

Mucio Tulio Teixeira Alvim Suplente Mineração Campinho 

Procópio de Castro Titular SOS Rio das Velhas 

Nelson Murta Suplente Pedalagoa 

Lorena Cristine Xavier  Convidada Pref Confins 

Angelo Augusto Couto   Convidado Diretoria de Meio Ambiente de Sta Luzia 

Antonio Luiz Felicio Convidado ICMBIO 

Amanda de Amorim Alves Convidada Equipe Mob CBH RV 

Derza Nogueira Convidada Equipe Mob CBH RV  

 

Nomes:   

Silvany Geralda Correa Suplente Pref.Pedro Leopoldo 

Elton Dias Barcelos Suplente Prefeitura de Funilândia 

José Aparecido Duarte Titular Lafarge 

Rogerio Tavares de Oliveira Titular IEF 

Cláudia Barbosa Suplente ICMBIO- APA Carste LS 

Conceição Lopes Suplente Assoc. Lagoa Viva 

Francisca de Paula Martins Titular Adao 

Ynamã Vieira Titular Holcim 

Rogério Rodrigues Gonçalves Titular Copasa 

Rodrigo Simões Suplente Mineração Lapa Vermelha 

José Márcio de Lima Franco Titular Cond.Estância Amendoeiras 

Nelson Murta  Suplente Pedalagoa 

Mariana Inácio Suplente Mineração Belocal 

Maria de Fátima Gouvêa Titular ABES-MG 

 



Pauta: 2.0-Aprovação da ata da 7ª reunião ordinária SCBH Carste, realizada no dia 18/09/2014. (em 

anexo). 

3.0 - Informes Gerais: Palavra aberta 

4.0 – Apresentação do projeto Jardim Filtrantes – Projeto de saneamento Lagoa Santa – Prof. Luiz 

Mario. 

5.0 - Relatório da Visita de campo UTE Carste. (em anexo) 

6.0 - Mini Projeto APACLS e PESU - Agenda pedalagoa até dezembro/2014 – Nelson Murta  

7.0 - Esclarecimentos de Status Aterro Sanitário do Município de Matozinhos – Roberto Emilio  

8.0 . Encaminhamentos e encerramento. 

 

Gravação Discussão                          Encaminhamento e Responsável 

2.0-APROVAÇÃO DA ATA DA 7º REUNIÃO ORDINÁRIA SCBH CARSTE-19/08/2014 

00m00seg-
00min56seg 

Ata aprovada sem alteração.  x x 

3.0-INFORMES GERAIS-PALAVRA ABERTA 

 
1h57min59seg—
2h2min15seg 

Derza Nogueira informa que os subcomitês estão realizando a construção de um 
Plano de Ação para nortear os trabalhos no subcomitê e sugeriu que os conselheiros 
do SCBH Carste analisasse a proposta após leitura do guia planejamento e 
organização CBHs. A Equipe de mobilização CBH Rio das Velhas ficou responsável 
por enviar um modelo estrutural do Plano da ANA para que os conselheiros possam 
contribuir para o planejamento.  

Enviar enviar 
um modelo 
estrutural do 
Plano da ANA 
para que os 
conselheiros 
possam ter 
um ideia para 
execução do 
trabalho 

Equipe 
de 
Mobiliza
ção 
CBH Rio 
das 
Velhas-
Derza e 
Amanda   

4.0-APRESENTAÇÃO DO PROJETO JADINS FILTRANTES-PROJETO DE SANEAMENTO LAGOA SANTA-PROF LUIZ MARIO 

1min01seg---
1h10min33seg 

Prof Luiz Mário Queiroz-Dr em Engenharia Hidráulica e Saneamento explica como se 
desenvolve o processo de funcionamento da tecnologia Jardins Filtrantes que tem 
como propósito tratamento de efluentes líquidos. Informa que a tecnologia 
historicamente existe a mais de 300 anos e que o processo se desenvolve com a 
reciclagem da água, permitindo que as impurezas passem pela planta. Assim a água 
se torna limpa podendo ser reutilizada. Informa que vem trabalhando com esse 
projeto e que implantou na ETE da UPA de Sabará um jardim filtrante. Foi realizado 
uma análise da água antes do início do projeto e constatou-se um número elevado de 
Esherichia Coli e após a implantação do jardim filtrante foi feita nova análise e 
constatou-se que houve uma diminuição do numero de bactéria. Informa que o Jardim 
Filtrantes, foi implantado em um espaço de 150 m², não possui bombeamento e que o 
processo de oxigenação da água aumenta no processo. Em relação à lagoa de Lagoa 
Santa, informa que a situação é complicada, pois trata-se de uma lagoa com foco de 
poluição difusa. São características da lagoa o assoreamento, alcalinização (PH 8), 
eutrofização, e perda da biodiversidade. São 115 calhas pluviais na bacia, que 
transportam para a lagoa muitos sedimentos, principalmente da construção civil. O 
funcionamento dos jardins filtrantes se trata de um processo natural, envolvendo as 
plantas, microrganismos do solo e energia solar. A abrangência do projeto na lagoa 
seria: a primeira etapa no contorno da lagoa central, a segunda etapa na bacia de 
contribuição. O processo de despoluição será no prazo de 2 anos. Serão 115 jardins 
em pontos distintos (relativas às calhas). Será necessário um viveiro de mudas para 
serem utilizadas no processo.O SCBH Carste sugere realizar uma visita à ETE da 
UPA de Sabará para conhecer o processo. Avaliar posteriormente essa demanda. 

Verificar a 
possibilidade 

de realizar 
uma visita na 
ETE UPA do 
município de 

Sabará 

Equipe 
de mob 
CBH Rio 

das 
Velhas-
Amanda 
e Derza  

5.0-RELATÓRIO DA VISITA DE CAMPO UTE CARSTE 



1h36min55seg-
1h37min18seg 

Daniel Duarte informa que o relatório da visita de campo da visita técnica é de 
qualidade e que poderá ser utilizado quando as Unidades de Conservação estiverem 
com seus planos de manejo,etc.  

x x 

6.0-MINI PROJETO APACLS E PESU-AGENDA PEFADAGOA ATE DEZEMBRO 2014-NELSON MURTA 

 1H22MIN25SEG-
1h35min54se 

Nelson Murta: apresenta a programação do PEDALAGOA que se extenderá até o dia 
20 de dezembro. Informa sobre o apoio da PEDALAGOA na divulgação da 
implantação do mini projeto APACLS, que tem o objetivo o resgate de fauna silvestre 
acometida por atropelamento nas estradas em torno do PESU (Parque Estadual do 
Sumidouro) que foi proposta através da ICMBIO.  

x x 

7.0-ESCLARECIMENTOS DO STATUS ATERRO SANITÁRIO DO MUN.MATOZINHOS-ROBERTO EMILIO   

1h37min19seg—
1h57min51seg 

Roberto Emílio, representando a prefeitura de Matozinhos, esclareceu os motivos 
pelos quais o aterro sanitário de Matozinhos não foi concluído. Dentre estes motivos 
foram indicados desde erros técnicos de projeto até problemas de gestão na 
prefeitura. 
 
Além disso informou que a área do projeto encontra-se parcialmente utilizada por 
uma associação de catadores, e que há possibilidades de aproveitamento para outros 
usos. 

x x 

8-ENCAMINHAMENTO E ENCERRAMENTO 

- Convidar o Carlos Bernardo (ictiólogo) que realizou um diagnóstico de peixes do Rio das Velhas para estudo que ele realizou na 

lagoa de Lagoa Santa. 

-Rodrigo Andrade: buscar informações e apresentar na próxima reunião ordinária a respeito do cumprimento das condicionantes do 

Aeroporto Internacional Tancredo Neves para se discutir e avaliar o que poderá ser feito a respeito. 

Responsável pelo 
registro:  

Amanda de Amorim Alves-Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

 







 

SUBCOMITÊ CARSTE 
Confins – Funilândia - Lagoa Santa - Matozinhos - Pedro Leopoldo – Prudente de Morais 

 

Ofício Nº 011/2014/SCBH-CARSTE 

  Belo Horizonte, 12 de novembro de 2014. 
 

Ref.: 9ª Reunião Ordinária do Subcomitê Carste 
 
Prezados(as) Senhores(as) conselheiros e convidados, 
 
Em continuidade com as atividades do Subcomitê carste, para o ano de 2014, gostaríamos 
de convidá-lo(a) para a reunião ordinária que será realizada no dia 20 de novembro de 
2014, Local:  auditório do Centro Vocacional Tecnológico-CVT/UAITEC, rua Tristão 
Mariano, nº 145, na Várzea, atrás da delegacia de Polícia Civil., Município de Lagoa 
Santa , com início às 14h00min. 

Pauta: 

1.0. Recepção dos Conselheiros e Convidados. 

2.0. Aprovação da ata da 8ª reunião ordinária SCBH Carste, realizada no dia 16/10/2014. 
(em anexo, favor fazer leitura prévia) 

3.0. Informes Gerais: Palavra aberta 

4.0. Jardins Filtrantes – Proposta de visita técnica a UPA do Município de Sabará. 

5.0. Divergências entre os estudos hidrológicos das lagoas do município de Confins-Rodrigo 
Andrade. 

6.0. Apresentação da Associação de Catadores de Pedro Leopoldo - ASCAPEL. Keila 
Tassiana. Coordenadora. 

7.0. Apresentação da ECOAVIS. Gustavo Perdesoli (Presidente). 

8.0. Encaminhamentos e encerramento. 

*OBS: Convide outros conselhos do seu município a participarem!  

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 
poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222-8350, com Derza Nogueira ou por meio 
dos endereços eletrônicos derza.nogueira@cbhvelhas.org.br e amanda. 
amorim@cbhvelhas.org.br.  
 
Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 
 
Atenciosamente, 
 
                                                          Daniel Duarte 

Coordenador Geral do SCBH Carste 

mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br
mailto:amanda.%20amorim@cbhvelhas.org.br
mailto:amanda.%20amorim@cbhvelhas.org.br


                                                                  REGISTRO DE REUNIÃO                                                                      

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH CARSTE 

 

Reunião n° 009/2014 Próxima reunião: 010/2014 

Data: 20/11/2014 Data: 18/12/2014 

Horário: 14H00 Horário 14H00 

Local: Municipio de Lagoa Santa Local: Municipio de Confins 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Kurt Erwin Glatz Titular AMJO 

Silvany Geralda Correa Suplente Pref.Pedro Leopoldo 

Elton Dias Barcelos Suplente Prefeitura de Funilândia 

Cláudia Barbosa Suplente ICMBIO- APA Carste LS 

Rodrigo Costa Andrade Suplente A.Mor.Sit Ent.Lagoas Confins 

José Márcio de Lima Franco Titular Cond.Estância Amendoeiras 

Daniel Duarte Titular Terras de Fid/Fashion City 

Nelson Murta Suplente Pedalagoa 

Gilmar Dias Campos Titular Prefeitura de Matozinhos 

Rosângela Maria Bicalho Titular Prefeitura de Lagoa Santa 

Maria Auxiliadora Silva Lopes Titular Prefeitura de Confins 

Maria de Fátima Gouvêa Titular ABES-MG 

Amanda de Amorim Alves Convidado (a) Equipe Mob CBH RV 

Derza Costa Nogueira Convidado (a) Equipe Mob CBH RV  

Messias Pedro de Melo Junior Convidado (a) ICMBio 

Maria Lucia de Alcantara  Convidado (a) Srecretaria de Agricultura e Pecuária  

Nathalia de F. O. Alves Convidado (a) Prefeitura de Matozinhos/ Diretoria de Meio Ambiente 

Carlos Von Sperling G. Convidado (a) Instrutec 

Luisa Cunha Cota Convidado (a) Parque Estadual Sumidouro 

 

Entidades Ausentes:   

Rogerio Tavares de Oliveira Titular IEF 

Mariana Costa Suplente Prefeitura de Prud. Morais 

José Aparecido Duarte Titular Lafarge 

Mucio Tulio Teixeira Alvim Suplente Mineração Campinho 

Conceição Lopes Suplente Assoc. Lagoa Viva 

Jose de Castro Procópio  Suplente Instituto Guaicuy 

Francisca de Paula Martins Titular Adao 

Ynamã Vieira suplente Holcim 

Rogério Rodrigues Gonçalves Titular Copasa 

Rodrigo Simões Suplente Mineração Lapa Vermelha 

Mariana Inácio Suplente Mineração Belocal 

 



Pauta: 

1.0. Recepção dos Conselheiros e Convidados. 

2.0. Aprovação da ata da 8ª reunião ordinária SCBH Carste, realizada no dia 16/10/2014. 

(em anexo, favor fazer leitura prévia) 

3.0. Informes Gerais: Palavra aberta 

4.0. Jardins Filtrantes – Proposta de visita técnica a UPA do Município de Sabará. 

5.0. Divergências entre os estudos hidrológicos das lagoas do município de Confins-

Rodrigo Andrade. 

6.0. Apresentação da Associação de Catadores de Pedro Leopoldo - ASCAPEL. Keila 

Tassiana. Coordenadora. 

7.0. Apresentação da ECOAVIS. Gustavo Perdesoli (Presidente). 

8.0. Encaminhamentos e encerramento. 

 

Gravação Discussão Encaminhamento e Responsável 

2.0 – APROVAÇÃO DA ATA DA 8º REUNIÃO ORDINÁRIA SCBH CARSTE-16/10/2014 

2min34s---3min Ata aprovada sem alterações x x 

3.0 – INFORMES GERAIS - PALAVRA ABERTA 

3min--- Daniel Duarte informa a respeito do manual do plano de trabalho 

enviado a todos os conselheiros e solicita que todos leiam, pois 

contribue para esclarecer o palpel do Subcomitê e fornece uma 

direção para que o subcomitê possa se organizar e nortear os 

trabalhos do subcomitê. Derza Nogueira comenta que os 

produtos do  Plano Direitor serão entregues em março, que é 

importante que todos leiam os produtos 5 e 6 para darem 

contribuições caso necessário. Sr kurt comenta sobre o 

problema da seca na lagoa central de Lagoa Santa, que muitas 

nascentes na região são destruídas e que é necessário propôr 

ações para a preservação das nascentes e da mata ciliar. 

Rosângela Bicalho informa que a lei ambiental do município de 

Lagoa Santa está sendo realizada, que já existe uma minuta da 

lei quase finalizada e que a participação social é importante 

nesse momento.  Pretende discutir em reunião do subcomitê o 

Termo, principalmente no que diz respeito aos recursos hídricos 

dos municípios. Ficará para a próxima reunião, no dia 18 de 

dezembro,  a apresentação da minuta da lei ambiental. Rodrigo 

Andrade sugere que a reunião ordinária ocorra em Confins para 

que todos possam ter oportunidade de verem a situação das 

lagoas do município. Projeto Copasa-construção de elevatória 

córrego Bebedouro: houve questionamento sobre a existência da 

elevatória pelo Carlos Von e Derza Nogueira informa que esse 

assunto foi discutido em reunião ordinária do Subcomitê Ribeirão 

da Mata, que a Copasa compareceu em reunião para fornecer 

informações a respeito.      

Apresentar 
na reunião 
ordinária 
do mês de 
dezembro 
a minuta 
da lei 
ambiental 
do mun. de 
Lagoa 
Santa 
 
 
 
 
 
Enviar ata 
da reunião 
ordinária 
do Ribeirão 
da Mata ao 
convidado 
Carlo Vom 
que teve 
como 
ponto de 
pauta 
sobre a 
elevatória.  

Rosângela 
Bicalho 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Equipe de 
Mob 
(Derza/ 
Amanda) 

4.0 – JARDINS FILTRANTES – PROPOSTA DE VISTA TÉCNICA A UPA DO MUNICIPIO DE SABARÁ 



 Ficou como encaminhamento após a apresentação sobre o projeto 
Jardins Filtrantes em reunião ordinária do SCBH Carste com o 
professor Luiz Mário, a realização de uma visita com os 
conselheiros à ETE UPA Sabará para conhecer o processo. 
Agendar a visita para o mês de dezembro se possível. Messias 
Pedro aproveita para informar a preocupação que possui a respeito 
da drenagem da região de Lagoa Santa, causando um grave 
problema de assoreamento nos cursos dágua e alagamento na 
cidade e informa que as providências não são tomadas. Fazer um 
ofício ao Ricardo Dutra da Secretaria de Desenvolvimento de obras 
de Lagoa Santa para solicitar uma apresentação das medidas 
tomadas em relação ao processo de drenagem pluvial de Lagoa 
Santa. 

Agendar a 
visita a 
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Sabará 
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Equipe 
Mob 

(Derza/ 
Amanda  

5.0 – DIVERGENCIAS ENTRE OS ESTUDOS HIDROLÓGICOS DAS LAGOAS DO MUNIICIPIO DE 

CONFINS – RODRIGO ANDRADE 

------1h32min58seg Rodrigo Andrade demonstra um histórico realizado pela Assoc de 
Moradores de Confins referente à fase de construção do aeroporto, 
das fases de licencimentos ambientais do aeroporto, das ações pela 
AMOCONFINS, das fases dos licenciamentos ambientais da estrada 
LMG800. Mostrou o resumo do relatório dos impactos ambientais 
decorrentes da ampliação do aeroporto de Confins e condicionantes 
realizado pela INFRERO e pelo Governo de Minas, um ofício enviado 
pela Pref. De Lagoa Santa solicitando à COPAM um parecer sobre o 
relatório técnico enviado pela COPAER sobre o problema das lagoas 
de Confins. Como resposta, a INFRAERO informou que os estudos 
hidrológicos das lagoas de Confins,foram realizadas pela COAPER 
mas que foi paralisado em dezembro de 1984 devido a extinção da 
Comissão, mas que posteriormente em 1985 os estudos foram 
retomados pela INFRAERO.  Rodrigo informa que existe divergências 
entre os estudos hidrológicos das lagoas de Confins. De acordo com 
o relatório da Associação dos Moradores do Entorno das Lagoas de 
Confins, a cidade de Confins é refém há 30 anos do passivo 
ambiental da construção do aeroporto e denuncia que os Governos e 
INFRAERO não tem investido na preservação e na recuperação das 
lagoas do muncípio. Como encaminhamento: Daniel Duarte irá fazer 
uma leitura dos documentos apresentados pelo Rodrigo e fará um 
documento único. Após análise desses dados, de verificar que 
medidas foram tomadas, identificar as que não foram 
tomadas,verificar se os impactos estão ocorrendo , será feito um 
ofício convidando a INFRAERO para prestar esclarecimentos ao 
Subcomitê Carste. 
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6.0 – APRESENTAÇÃO ASSOCIAÇAO DE CATADORES DE PEDRO LEOPOLDO – ASCAPEL (KEILA 

TASSIANA/COORDENADORA) 



1h-33min12seg---
1h52min107seg 

Keila, presidente da ASCAPEL informa que a Assoc. foi criada em 
2005 pela prefeitura e atua na reciclagem de materiais em Pedro 
Leopoldo proveniente dos resíduos. Atua há nove anos e atende 19 
famílias com a renda gerada pela coleta e reciclagem. Passam de 
residência em residência, coletam materiais recicláveis durante a 
manhã e na parte da tarde realizam a triagem, de segunda a sexta. 
Silvany-Prefeitura de Pedro Leopoldo, informa que a prefeitura apoia 
a ASCAPEL cedendo dois caminhões, mas a renda da coleta vai para 
a ASCAPEL, a prefeitura não se apodera. Não há coleta na lagoa 
Santo Antônio, Fidalgo e quinta do Sumidouro, devido a logística.   

x x 

7.0 – APRESENTAÇÃO DAS ECOAVES (GUSTAVO PERDESOLI/PRESIDENTE) 

----------
2h09min25seg 

Não houve apresentação. Será apresentado em outra oportunidade. 
Daniel Duarte informa que o presidente da Ecoavis não pode 
comparecer, que o objetivo da apresentação é tentar alinhar o projeto 
da Ecoavis com o projeto Rede Asas do Carste. Derza aproveita para 
falar sobre o projeto Rede Asas do Carste do SCBH Caste. Fornece o 
status do projeto, informa que ocorreu uma reunião no dia 13 de nove 
com o GT e que ficou definido que os alunos que serão atendidos são 
7ª série do ensino fundamental, que em janeiro a equipe de 
mobilização do CBH Rio das Velhas irá mobilizar as secetarias de 
educação, na primeira quinzena de fevereiro será apresentado 
também pela equipe de mobilização a proposta do projeto nas 
escolas, após a visita nas escolas, será feito um seminário no início 
de março sobre o proejto para as escolas. Serão trabalhados os 6 
municípios, sendo 8 pontos monitorados, realizados 7 visitas de 
campos durante o ano em cada município para monitoramento. 

x x 

8.0 – ENCAMINHAMENTO E ENCERRAMENTO 

-Apresentar na reunião ordinária do mês de dezembro a minuta da lei ambiental do mun. de Lagoa Santa: 
Rosângela Bicalho 
 
-Enviar ata da reunião ordinária do Ribeirão da Mata ao convidado Carlo Vom que teve como ponto de pauta 
sobre a elevatória questionada durante a reunião: Equipe de Mob (Derza/ Amanda). 
 
  
-Agendar a visita a ETA UPA Sabará-Projeto Jardins Filtrantes: Equipe de Mob: Derza e Amanda 

 
-Convidar a  Secretaria de Desenvolvimento de obras de Lagoa Santa  para apresentar as medidas tomadas 

a respeito da drenagem na cidade de Lagoa Santa: Equipe Mob (Derza/ Amanda) 

-Análise dos  documentos apresentados pelo Rodrigo Andrade (Aeroporto de Confins) e confecção de um só 
documento: Daniel Duarte 
 

 
-Envio de um oício à Infraero convidando para participação na reunião do SCBH Carste com o objetivo de 

esclarecer a respeito dos estudos hidrológicos referentes  às Lagoas de Confins.   

Responsável pelo 
registro:  

Amanda Amorim – Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 
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SUBCOMITÊ CARSTE 
Confins – Funilândia - Lagoa Santa - Matozinhos - Pedro Leopoldo – Prudente de Morais 

 

Ofício Nº 013/2014/SCBH-CARSTE 

  Belo Horizonte, 12 de dezembro de 2014. 
 

Ref.: 10ª Reunião Ordinária do Subcomitê Carste 
 
Prezados (as) Senhores(as) conselheiros e convidados, 
 
Em continuidade com as atividades do Subcomitê carste, para o ano de 2014, gostaríamos de 
convidá-lo(a) para a reunião ordinária que será realizada no dia 18 de dezembro de 2014, Local:  
CRAS (Centro de Referência de Assistência Social), rua São José, nº 287, em frente a COPASA, 
Município de Confins , com início às 14h00min. 

Pauta: 

1.0. Recepção dos Conselheiros e Convidados. 

2.0. Aprovação da ata da 9ª reunião ordinária SCBH Carste, realizada no dia 20/11/2014. (em anexo, 
favor fazer leitura prévia) 

3.0. Informes Gerais: 

       3.1. Jardins Filtrantes– Visita técnica realizada no dia 09/12, a UPA do Município de Sabará. 

       3.2. Encaminhamentos (Divergências entre os estudos hidrológicos das lagoas do município de 
Confins). 

4.0. Discussão sobre duas denúncias no município de Confins (Capim Seco/Correguinho) 

5.0. Discussão e apresentação da Minuta da Lei Ambiental de Lagoa Santa – Rosangela Bicalho. 

6.0.  Modelo de sistema de drenagem pluvial para prevenir o assoreamento das Lagoas Cársticas 

(modelo de Lagoa Santa) (à confirmar) 

7.0. Apresentação da ECOAVIS. Gustavo Perdesoli (Presidente) (à confirmar) 

8.0. Encaminhamentos e encerramento. 

*OBS: Convide outros conselhos do seu município a participarem!  

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante poderão 

ser feitas através dos telefones (31) 3222-8350, com Derza Nogueira ou por meio dos endereços 

eletrônicos derza.nogueira@cbhvelhas.org.br e amanda. amorim@cbhvelhas.org.br.  

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 
 
Atenciosamente, 
 
                                                          Daniel Duarte 

Coordenador Geral do SCBH Carste 

mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br
mailto:amanda.%20amorim@cbhvelhas.org.br
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                                                SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO CIPÓ 

                                     (Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

  

____________________________________________________________________________ 

Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio Cipó 

Jaboticatubas – Santana do Riacho – Baldim – Santana de Pirapama – Presidente Juscelino 

 

 

Ofício n° 13/2014 – SCBH Rio Cipó 

 

    Belo Horizonte, 22 de agosto de 2014. 

 

 

Prezado(a) Senhor(a), 

 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do 

Rio Cipó (SCBH Rio Cipó), convidamos para 12° Reunião Ordinária que será realizada 

no dia 27 de outubro de 2014 (segunda-feira), na sede da Associação Comunitária 

João Nogueira Duarte e Fundação Comunitária Rio Cipó, localizada à Rua Jatobá, 

n°130 - Centro, Distrito da Serra do Cipó – Santana do Riacho/MG, com início às 

13h30. 

 

Pauta: 

 

1. Aprovação da ata – reunião realizada no dia 18/08/2014; 

2. Informes: 

1.1. Status dos planos municipais de saneamento básico; 

1.2. Situação dos incêndios no Parque Nacional da Serra do Cipó. 

3. Retorno da reunião com os produtores rurais de Santana de Pirapama; 

4. Apresentação da importância da retenção da água das chuvas na propriedade 

rural (Sílvio de Castro Fonseca – IEF); 

5. Avaliação e encaminhamentos do Seminário do SCBH Rio Cipó; 

6. Discussões e encaminhamentos. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser feitas através do telefone (31) 3222 8350, ou por meio do 

endereço eletrônico fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

Fernanda Souto Loyola 

Coordenadora do SCBH Rio Cipó 

   

 

mailto:fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br


Objeto:

Reunião n° Próxima reunião:
Data: Data:
Horário: Horário
Local: Local:

Titular
Convidado
Convidada
Convidada
Convidado
Convidada
Convidada
Convidada

Representação:
Titular
Titular
Titular
Titular
suplente
suplente
Titular
Titular
Titular
Suplente
Titular
Titular
Titular 
Suplente
Titular
Suplente
Suplente
Titular

Gravação Responsável

1min28seg--18min x

18min36s-55min46 s x

55min48seg x

Ata aprovada sem alterações

6. Discussões e encaminhamentos.

x

Encaminhamentos/OBSResumo dos assuntos tratados

Informes

Pauta:

Simone Fontes Pasko 4 Cantos do Mundo
Arte Vale do Cipó

Ana Carolina de Oliveira Neves
Silvia de Souza Lima Instituto Jardim Cultural

José Geraldo Soares Silvério
Inst.Biotrópicos 

REGISTRO DE REUNIÃO

12° Reunião Ordinária do SCBH Rio Cipó

13º reunião
24/11/2014
13h30
Santana do Riacho

12º reunião
27/10/2014
13h30
Santana do Riacho

IEF
Circuito Serra do Cipó 
Fazenda Monjolos

Conselheiros(as)/ Entidades ausentes:

Fernanda Souto Loyola 
Bruno Dutra Araújo

ACAM
COBRAPE

Conselheiros(as)/ Entidades presentes:

Poliana Aparecida Valgas de Carvalho
Silvio de Castro Fonseca 
Livia de Paiva Pacheco
Oswaldo Machado dos Santos

Titular
Suplente
Titular
Suplente

Pref. Mun. Santana de Pirapama
José Geraldo Araújo
Nomes: Representação:

Titular
Entidade:
ICMBIO

Fabiana de Cerqueira 
Daniela Campos Filippo
Diego Cirino Teixeira
Maura Azevedo 
Fernanda Oliveira
Amanda de Amorim Alves

COBRAPE
INOP
PMSR
Assoc. Comunitária 
E.M CBH Rio das Velhas
E.M CBH Rio das Velhas

Nomes: Entidade:
Samuel Victor Maia Nascimento 

Lairto Divino de Almeida 

Pref. Mun. Santana do Riacho

Pref. Mun.Jaboticatubas 
Claudia de Castro Rosa Pref. Mun. Baldim

5. Avaliação e encaminhamentos do Seminário do SCBH Rio Cipó;

Assoc. Com. Joao Nogueira Duarte

Assoc. Com. Santana Riacho e Com. Rurais

Wilson Neves Martins Sind Trabalhadores Rurais de Baldim
Antônio Thomaz G. Machado Instituto Guaicuy

1. Aprovação da ata – reunião realizada no dia 18/08/2014;

COOMARB

Pref. Mun. Presidente Juscelino
Escola Est. Dona Francisca Josina
Escola Est. Oscar Artur Guimarães
Copasa
Serra do Cipó Convention  
Assoc. Com. Serra do Cipó

Kátia Liliane Rosa
Maria Stela Ferreira dos Santos
Maria Mércia Rodrigues
Cleiber Junior de Souza Batista
Jose Eustaquio Miranda 
Roberto Rimond Baruqui

Fernanda Oliveira informa que a reunião com os produtores rurais ocorreu no dia 27 de setembro, após a 
realização do seminário. Essa reunião foi uma demanda que se desenvolveu a partir de um depoimento de um 
produtor rural de Santana de Pirapama que demonstrou preocupação em relação à situação hídrica na área rural do 
município, pois existe uma escassez generalizada. Outra preocupação é em relação à necessidade do cercamento 
de nascentes, no qual o produtor considera importante mas observa uma dificuldade de conscientizar os outros  
produtores quanto a essa necessidade de realizar o cercamento. Como encaminhamento da reunião, surgiu a 
proposta de realizar uma reunião entre o CBH Rio das Velhas, produtores rurais, representantes das prefeituras, 
IEF, EMATER e verificar o que poderia ser feito. Nessa reunião realizada participaram um bom público, com 20 
produtores rurais, a prefeita de Santana de Pirapama, IEF, EMATER e Equipe de Mobilização-CBH Rio das 
Velhas.Um momento da reunião foi uma apresentação sobre o papel da equipe de mobilização do CBH Rio das 
Velhas e o segundo foi  a apresentação do Silvio de Castro-IEF sobre o pré projeto São Tomé, demonstrando a 
importância de reter a água da chuva na proprideda. Como encaminhamento, ficou a demanda de ocorrer a 
apresentação do Silvio na reunião ordinária do SCBH Rio Cipó e também realizar uma reunião com o Ministério 
Público, IGAN, CBH RIo das Velhas, mas Fernanda Oliveira não tem conhecimento sobre esse reunião, se ela 
aconteceu ou não. Comenta que a situação em Santana de Pirapama é muito grave em relação ao abastecimento 
de água.

x

2. Informes:

3. Retorno da reunião com os produtores rurais de Santana de Pirapama;

4. Apresentação da importância da retenção da água das chuvas na propriedade rural (Sílvio de Castro Fonseca – IEF);

1.1. Status dos planos municipais de saneamento básico:Bruno-Cobrape apresenta o resultado da Oficina de 
Educação ambiental promovida a respeito do Plano de Saneamanento nos municípios. Informa que a atividade teve 
como objetivo incentivar a participação social da população e compreensão da importância do saneamento básico. 
Fabiana-Cobrape fala sobre o Produto 4 que trata dos programas, projetos e ações. Informa que em Santana do 
Riacho já se encontra finalizado e que para os municípios de  Santana de Pirapama, Jaboticatubas e Baldim o 
prazo de entrega é para o dia 5 de novembro de 2014. Informa que a partir dos diagnósticos realizados nos 
municípios, ocorre neste produto a proposta de ações para que os municípios possam conseguir sanar as 
deficiências de saneamento. Informa que ocorreram as reuniões com os Grupos de Trabalho nos municípios e que 
a proposta da realização das  ações é para um prazo de 20 anos. Informa também que o prazo  para a entrega total 
dos produtos é para o início de dezembro de 2014. Dois produtos já foram entregues.

1.2. Situação dos incêndios no Parque Nacional da Serra do Cipó.
Uma grande extensão da área do Parque que foi atingida pelo incêndio. Foram vários focos de incêndio, mas um 
foco tomou grandes proporções. Ocorreu grande mobilização para o combate que contou com 42 brigadistas 
(alguns do parque, outros do ICmBIO, IBAMA e voluntários). Foram utilizados aviões, helicopteros, etc e o 
envolvimento da prefeitura e socidadade local. Informa que a APA Morro da Pedreira tem feito a operação 
entitulada "Boa vizinhança", que objetiva o envolvimento da comunidade na prevenção dos incêndios, plano de 
manejo de queimadas,etc. O plano de manejo será discutido em reuniões futuras.

x

Elena Gomes Candeia
Adair Fraga de Morais 

Marcos Paulo Torres Gomes 

1.1. Status dos planos municipais de saneamento básico;

1. Aprovação da ata - reunião realizada no dia 18/08/2014;

1.2. Situação dos incêndios no Parque Nacional da Serra do Cipó.
3. Retorno da reunião com os produtores rurais de Santana de Pirapama;
4. Apresentação da importância da retenção da água das chuvas na propriedade rural (Sílvio de Castro Fonseca – IEF);



2h47min29seg
equipe mob-CBH Rio 
das Velhas-Fernanda 

Oliveira

h47min43----3h21min20s equipe mob-Fernanda 
Oliveira, Amanda 

5.Avaliação e encaminhamentos do Seminário do SCBH Rio Cipó;

6. Discussões e encaminhamentos.

A próxima Reunião Ordinária do SCBH Rio Cipó será realizada Santana do Riacho

Silvio de Castro-IEF apresenta o pré projeto São Tome´. Informa que o trabalho começou a se desenvolver em 
julho, após os produtores informarem sobre o problema da escassez hídrica. Demonstra a importância da água e os 
maiores inimigos das nascentes e propriedades rurais. Mostra os depoimentos dos moradores  de Sanatana de 
Pirapama, pontua o que é necessário para recuperação das nascentes e sua preservação nas propriedades rurais, 
sendo a retenção  da água da chuva, o cercamento das nascentes umas das ações necessárias. Silvio informa que 
foi a campo para coletar dados com os produtores. Sugere no pre-projeto São Tomé, que o produtor rural possa 
utilizar as suas economias para essas ações, sendo desejável também obter como parceiro o Governo Federal, 
para  facilitar o acesso aos produtores de linha de crédito nos banscos, Governo Estadual, investindo na priorização 
do atendimento pelos técnicos dos órgãos ambientais da empresa, assistência técnica  aos produtores rurais 
inseridos no pre-projeto São Tomé para facilitar o acesso do produtor ao financiamento.Silvio e SCBH Rio Cipó 
encaminhou um oficioreferente ao pré-projeto São Tomé ao presidente do CBH Rio das Velhas e foi solicitado pelos 
conselheiros que o presidente  do CBH Rio da Velhas pautasse o assunto em plenária, na próxima reunião do 
Comitê.

encaminhar o  oficio 
referente ao pré-projeto 
São Tomé ao 
presidente do CBH Rio 
das Velhas e e solicitar 
que o projeto seja 
assunto em pauta na  
na próxima reunião do 
Comitê do CBH Rio das 
Velhas.

Fernanda Oliveira propõe aos conselheiros que enviem sugestões de pauta-Conselheiros do SCBH Rio Cipó; 

Sugestão que o processo eleitoral para composição do SCBH Rio Cipó ocorra em março de 2014, pois é necessário mobilizar para tal;

Encaminhar o  oficio referente ao pré-projeto São Tomé ao presidente do CBH Rio das Velhas e e solicitar que o projeto seja assunto em pauta na  na próxima reunião do Comitê do CBH 
Rio das Velhas-Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas.

Convidar um representante da ABES, ou  COPASA que tenha conhecimento sobre a tecnologia Jardins Filltrantes para participar da próxima reunião ordinária com  a finalidade de 
esclarecer dúvidas sobre o processo.

Pensar na possibilidade de realizar futuramente uma visita técnica para conhecer a tecnologia Jardins Filtrantes.

Responsável pelo registro: Amanda Amorim- E. M. do CBH Rio das Velhas

Fernanda Loyola informa que foram feitos vários questionamentos após o seminário. Informa a necessidade de 
debater de forma efetiva as ações a partir do seminário com o objetivo de melhorar a qualidade da água.Sr Oswaldo 
e outros conselheiros informam da necessidade de sanar dúvidas geradas a respeito da tecnologia Jardins 
Filtrantes, como por exemplo sobre a sua eficiência prática.
Fernanda Oliveira informa que  após o seminário,  um dos palestrantes, Carlos Augusto de Lemos a convidou para 
uma reunião. Nessa reunião Carlos perguntou o porque o professor Luiz Mario foi convidado para dar a palestra no 
seminário e demonstrou uma preocupação referente as informaçoes apresentadas pelo professor, pois essas não 
condiz com a realidade. Fernanda Oliveira informa que a sua preocupação é que os fatos não se tornem boatos e 
que a técnica tem sido bastante discutida em outros subcomitês , no CBH Rio das Velhas, na ARSAE, na COPASA 
e na ABES. 

Convidar um 
representante da 

ABES, ou  COPASA 
que tenha 

conhecimento sobre a 
tecnologia Jardins 

Filltrantes para 
participar da próxima 
reunião ordinária com  

a finalidade de 
esclarecer dúvidas 
sobre o processo.









                                                      

                                                SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO CIPÓ 

                                     (Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

  

____________________________________________________________________________ 

Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio Cipó 

Jaboticatubas – Santana do Riacho – Baldim – Santana de Pirapama – Presidente Juscelino 

 

 

Ofício n° 15/2014 – SCBH Rio Cipó 
 

 
    Belo Horizonte, 19 de novembro de 2014. 

 
Prezado(a) Senhor(a), 
 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do 

Rio Cipó (SCBH Rio Cipó), convidamos para 13° Reunião Ordinária que será realizada 

no dia 24 de novembro de 2014 (segunda-feira), na sede da Associação Comunitária 

João Nogueira Duarte e Fundação Comunitária Rio Cipó, localizada à Rua Jatobá, 

n°130 - Centro, Distrito da Serra do Cipó – Santana do Riacho/MG, com início às 

13h30. 

 

 

Pauta: 

 

1. Aprovação da ata – reunião realizada no dia 27/10/2014; 

2. Informes: 

1.1. Status dos planos municipais de saneamento básico. 

1.2. Retorno CBH Rio das Velhas – Projeto São Tomé. 

1.3. Informações sobre projetos alternativos de tratamento de esgotos 

domésticos na região do Rio Cipó. 

3. Avaliação das ações e atividades do subcomitê em 2014 e encaminhamentos 

de planejamento para 2015. 

4. Discussões e encaminhamentos. 

 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser feitas através do telefone (31) 3222 8350, ou por meio do 

endereço eletrônico izabel.nogueira@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

Fernanda Souto Loyola 

Coordenadora do SCBH Rio Cipó 

mailto:izabel.nogueira@cbhvelhas.org.br


Objeto:

Reunião n° Próxima reunião:
Data: Data:
Horário: Horário
Local: Local:

Titular

Convidada
Convidada
Convidado
Convidada
Convidado
Convidada
Convidada

Representação:

Titular
Titular
Titular
Titular
Suplente
Suplente
Suplente
Titular
Titular
Titular
Suplente
Titular
Titular
Titular
Titular
Suplente

Gravação Responsável

00:00:00 - 00:00:46 X

Sílvio de Castro Fonseca

2. Informes:

José Eustáquio Miranda
Wilson Neves Martins

José Geraldo Soares Silvério

2.1. Status dos planos municipais de saneamento básico

1. Aprovação da ata - reunião realizada no dia 27/10/2014;

2.2. Retorno CBH Rio das Velhas - Projeto São Tomé

Nomes: Entidade:

Cláudia de Castro Rosa Prefeitura Municipal de Baldim

Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Baldim

Arte Vale Cipó

Lívia de Paiva Pacheco Circuito Serra do Cipó
Cleiber Júnior de Souza Batista COPASA

Serra do Cipó Convention &Visitors Bureau

Prefeitura Municipal de Jaboticatubas
Prefeitura Municipal de Presidente Juscelino
Prefeitura Municupal de Santana de Pirapama
E. E. Dona Francisca Josina
E. E; Oscar Arthur Guimarães
IEF

Lairto Divino de Almeida

Samuel Victor Maia Nascimento Titular

Kátia Liliane Rosa
Poliana Aparecida Valgas de Carvalho
Maria Stela Ferreira dos Santos
Maria Mércia Rodrigues

Entidade:

Daniela Campos de Felippo
Márcio A. F. Torres
Fabiana de Cerqueira Martins
Bruno D. de Araújo
Izabel Nogueira
Fernanda Oliveira

INOT
Prefeitura Municipal de Santana do Riacho
COBRAPE
COBRAPE
E. M. CBH Rio das Velhas
E. M. CBH Rio das Velhas

José Geraldo Araújo ICMBIO

Prefeitura Municipal de Santana do Riacho

REGISTRO DE REUNIÃO

13° Reunião Ordinária do SCBH Rio Cipó

14º reunião
23/02/2014
13h30
a definir

13º reunião
24/11/2014
13h30
Santana do Riacho

ACAM

Conselheiros(as)/ Entidades ausentes:

Liléia G. Diotaivti INOT

Conselheiros(as)/ Entidades presentes:

Oswaldo Machado dos Santos
Fernanda Souto Loyola

Suplente
Titular

Fazenda Monjolos

Nomes: Representação:

Informes

Pauta:

Antônio Thomaz G. da Mata Machado Instituto Guaicuy
COOMARB

Vânia Maria Santos M. de Souza
Marcos Paulo Torres Gomes Ass. Com. Santana do Riacho e Com. Rurais

Elena Gomes Candeia
Ass. Com. João Nogueira Duarte

2.3. Informações sobre projetos alternativos de tratamento de esgotos domésticos
na região do Rio Cipó;

3. Avaliação das ações e atividades do Subcomitê em 2014 e encaminhamentos de 
planejamento para 2015;

4. Discussões, encaminhamentos, outros.

1. Aprovação da ata - reunião realizada no dia 27/10/2014;

Documento aprovado sem alterações X

Encaminhamentos/OBSResumo dos assuntos tratados



Todos os(as) 
Conselheiros(as) do 
SCBH Rio Cipó.

Equipe de Mobilização 
do CBH Rio das 
Velhas (Fernanda)

Daniela e Liléia (INOT)

Equipe de Mobilização 
do CBH Rio das 
Velhas (Fernanda)

01:59:06 - 03:15:49

Todos os(as) 
Conselheiros(as) do 

SCBH Rio Cipó e 
Equipe de Mobilização 

do CBH Rio das 
Velhas. 

Responsável pelo registro: Fernanda Oliveira - E. M. do CBH Rio das Velhas

Izabel Nogueira realiza uma apresentação
de planejamento estratégico do SCBH Rio
Cipó. Por causa do tempo, o objetivo é
iniciar uma discussão sobre as atividades
que serão realizadas pelo Subcomitê em
2015. Fernanda Loyola avalia que o Projeto
Hidroambiental será uma imporetante ação
para o próximo ano. José Geraldo Araújo
avalia as reuniões mensais e concentradas
no Distrito da Serra do Cipó dificultam a
participação dos outros municípios da
bacia. Fernanda Loyola propõe realizar
novas eleições do SCBR Rio Cipó em
março de 2015.

Preparar para março de 
2015, eleições para nova 
composição do SCBH Rio 
Cipó. O plano de ação 
será elaborado após o 
processo eleitoral.

3. Avaliação das ações e atividades do Subcomitê em 2014 e encaminhamentos de planejamento para 2015;

4. Discussões, encaminhamentos, outros.

Sobre o status dos planos municipais de
saneamento básico, Bruno Araújo da
empresa COBRAPE explica que
atualmente a empresa está elaborando os
produtos: "Prognósticos e alternativas para
universialização" e "Programas, projetos e
ações". Nas próximas semanas serão
realizadas as conferências onde esses
produtos serão apresentados. As
conferências de Presidente Juscelino e
Santana de Pirapama já foram realizadas.
As conferências de encerramento estão
previstas para os dias 08 e 09 de
dezembro. Por fim, explica a metodologia
utilizada para realizar a mobilização.

Próximas conferências: 
25/11 às 08h30 em 
Jaboticatubas, às 18h30 
em Santana do Riacho e 
26/11 às 18h30 em 
Baldim. 

Sem observações finais.

Sobre o retorno do CBH Rio das Velhas
referente ao Projeto São Tomé, Fernanda
Oliveira explica que entrou em contato com
o Presidente da CBH Rio das Velhas para
apresentar a solicitação do SCBH Rio
Cipó: apresentar na reunião ordinária do
Comitê a proposta de projeto de lei
elaborado pelo Sílvio Fonseca para apoiar
a recuperação de nascentes em áeras
rurais. O Presidente do CBH Rio das
Velhas aprovou a solicitação e confirmou
que pautará essa solicitação na última
plenária de 2014 ou primeira plenária de
2015.

Elaborar um pequeno 
panfleto que explique aos 
produtores rurais a 
importância do 
cercamento das 
nascentes.

Verificar com Silvio 
Fonseca a disponibilidade 
de participar das próximas 
reuniões do CBH Rio das 
Velhas e verificar com o 
Presidente do CBH Rio 
das Velhas quando este 
tema será pautado. 

Sobre os projetos de tratamentos
alternativos, Izabel Nogueira explica que a
Equipe de Mobilização do CBH Rio das
Velhas entrou em contato com a ABES
(Associação Brasileira de Engenharia
Sanitária) para verificar a possibilidade de
um profissional da área realizar uma
apresentação sobre a viabilidade dos
jardins filtrantes. A ABES argumentou que
este tema no Brasil ainda é muito novo e
que maiores estudos devem ser realizados
levando em consideração a realidade de
cada local.

Acompanhar os 
andamentos dos estudos 
que viabiliza a aplicação 
de alternativas no 
tratamento de esgoto 
sanitário para o território 
da Bacia Hidrográfica do 
Rio Cipó.

00:00:46 - 01:59:06









 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Subcomitê Rio Curimataí  



 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
DO RIO CURIMATAÍ 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

Ofício n. 002/2014/SCBH Rio Curimataí  

Joaquim Felício, 22 de outubro de 2014. 

 

Ref. 2ª Reunião Ordinária do Subcomitê Rio Curimataí 
  
Prezado(a) Senhor(a), 
 
Em continuidade com as atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio Curimataí 
para o ano de 2014, gostaríamos de convidá-lo para a 2 ª reunião ordinária, que se realizará 
em 05 (quarta-feira) de novembro de 2014, na Câmara Municipal localizada na Praça 
Amélia Martins, Centro, Município de Joaquim Felício, com início às 09:00 horas. 

  
Pauta: 
 

Recepção dos Conselheiros e Convidados. 

1.0 - Aprovação da ata 1ª reunião realizada 0/09/2014.( anexo-sugiro leitura previa ) 

2.0 - Informes gerais: Palavra aberta. 

3.0 – Eleição da nova coordenação geral do SCBH Rio Curimataí 

4.0 - Apresentação Projeto  Barraginhas – Sr. Paulo Drumond 

5.0 – Proposta de Gestão para execução das barraginhas – Sr. Hermes Carneiro 

6.0 - Apresentação de proposta visita técnica nascente recuperada na bacia do Rio 

Curimataí – Sr. Hermes Carneiro 

7.0 - Apresentação projeto recuperação ambiental “Experiência bacia do Rio Taquaraçu” 

8.0 - Encaminhamentos e encerramento  

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 
poderão ser feitas através dos telefones (31) 32228350  ou por meio do endereço eletrônico: 
amanda.amorin@cbhvelhas.org.br, derza.nogueira@cbhvelhas.org.br. 

Certa de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 
Atenciosamente, 

  
 

Rodrigo César Costa  
Coordenador do SCBH Curimataí 

 

mailto:amanda.amorin@cbhvelhas.org.br
mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br


 
                                                                                                                            REGISTRO DE REUNIÃO 
Objeto: Reunião Ordinária do SCBH CURIMATAI-Outubro 2014 

 
Reunião n° 002  Próxima reunião: 003 

Data: 05/11/2014  Data: 28/11/2014 

Horário: 9h00min Horário 9h00min 

Local: Município de Joaquim Felício – Câmara 
de vereadores 

Local: Município de Buenopolis – Câmara de vereadores 

 
Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Hugo Lana Filho Titular Pref. Joaquim Felício 

Juarez A. Gramado Suplente Prefeitura Joaquim Felicio 

João Sebastião Gomes Titular CDCVTC 

Arnaldo Alves da Silva Filho Titular Prefeitura Augusto de Lima 

Franz Wesbleys Martins Suplente Camara Municipal de Augusto de Lima 

Wilson Antonio Lisboa Suplente Copasa 

Adailton Borges Leal Suplente CDCBR 

Doramar Lopes Viana Titular Assoc. Comum Matarazo 
Paulo Caetano Pereira Titular APR Augusto de Lima   

Katia Cristina de Souza Titular STRBFEAL 

Hermes Carneiro Santana Titular Assoc. Produtores Aug de Lima 

Gerson Pereira Titular Assoc. Produtores Rurais  

Vilma Pereira Fagundes Suplente Assoc. Artesões Mãos de Ouro 

Cleiton Antonio Fernandes Viveiros  Titular Assoc. Desenv. Salobro 

Joemilson de Castro Monte Alto   Titular Prefeitura de Buenópolis 

Célio Caldeira F. Filho Convidado (a) Prefeito Joaquim Felício 

Sylson Oliveira Ottoni Convidado (a) EMATER 

Thomas Henrique Ferreira Convidado (a) EMPOC (Escola Municipal Professora Odília Costa) 

Naiany Renata Azevedo P. Convidado (a) EMPOC 

Jessica Ellen Gomes Moura Convidado (a) EMPOC 

Olegarina E. dos Santos Convidado (a) EMPOC 

Gabriela dos Santos Oliveira Convidado (a) EMPOC 

Alexandre Araújo Oliveira Convidado (a) EMPOC 

Lucas M. Amaral Santos Convidado (a) EMPOC 

Pedro Antônio Convidado (a) EMPOC 

Dovisson Rafael Convidado (a) EMPOC 

Wandick Junior Silva Convidado (a) EMPOC 

Bruno Rafael Convidado (a) EMPOC 

João Carlos Batista Borges Convidado (a) EMPOC 

Eduardo Dib Abasses Convidado (a) EMPOC 

Eliete da Costa Ribeiro Diniz Convidado (a) EMPOC 

Adriana Luiza Machado do Nascimento Convidado (a) EMPOC 

Ana Luiza Ferreira Lima Convidado (a) EMPOC 

Sarah Alves Pereira Convidado (a) EMPOC 

Renata Alves Magalhães Convidado (a) EMPOC 



Edmara Tauvanne Pereira Convidado (a) EMPOC 

Raquel Rodrigues de Souza Convidado (a) EMPOC 

Larissa Alves Lemos Convidado (a) EMPOC 

Josilaine Aparecida P. Silva Convidado (a) EMPOC 

Maria Clara Lima Cachoeira Convidado (a) EMPOC 

Elizete de Jesus Amorim Convidado (a) EMPOC 

Julliam Kethelem Teodoro da Silva  Convidado (a) EMPOC 

Dorcas Isabella Leal Dias Convidado (a) EMPOC 

Ludimila Moura Bakim Convidado (a) EMPOC 

Thais da Silva dos Reis Convidado (a) EMPOC 

Kety Lorran Aparecida Silva Convidado (a) EMPOC 

Marina Vieira da Silva Convidado (a) EMPOC 

Alan Alves Pereira Convidado (a) EMPOC 

Samuel Inácio de Souza Convidado (a) EMPOC 

Ana Celma Gonçalves Correia Convidado (a) EMPOC 

Jeiciane Santos da Rocha Convidado (a) EMPOC 

Derza Costa Nogueira Convidado (a) CBH Rio das Velhas-Equi. Mob 

Amanda de Amorim Alves Convidado (a) CBH Rio das Velhas-Equip.Mob 

Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Jarbas Jorge de Alcântara  Titular Parque Estadual Serra do Cabral 

Bruno Guiscem Suplente Departamento de Cultura e Turismo 

Edmundo de Menezas Machado Titular  Fazenda do Cercado 

Hugo César Soares Guimaraes Suplente Parque Estadual Serra do Cabral 

Elpidio Fernandes Silva Suplente CDCCNSCCB 

Rosa Lucia Magalhaes de Souza  Suplente Cons. Com. Brejo da Aldeia 

Daniela Viveiros Suplente Cons. Desenvolvimento 

Renata Luciana Santana Titular PACE 

Euzana Cristina de Moura Suplente PACE 

 
Pauta: 1.0 - Aprovação da ata 1ª reunião realizada 26/09/2014.( anexo-sugiro leitura previa ) 

2.0 - Informes gerais: Palavra aberta. 

3.0 - Eleição da nova coordenação geral do SCBH Rio Curimataí 

4.0 - Apresentação Projeto  Barraginhas – Sr. Paulo Drumond 

5.0   - Proposta de Gestão para execução das barraginhas – Sr. Hermes Carneiro 

6.0   - Apresentação de proposta visita técnica nascente recuperada na bacia do Rio Curimataí – Sr. Hermes Carneiro 

7.0   - Apresentação projeto recuperação ambiental “Experiência bacia do Rio Taquaraçu” 

8.0   - Encaminhamentos e encerramento  

Gravação Assunto Discutido Encaminhamento Responsável 

1.0-Aprovação da Ata:  

00:31:43---00:41:17 

 

 

Foi solicitado a leitura da ata do processo eleitoral, 
após leitura todos os conselheiros presentes aprovaram 
a mesma. Quanto a ata da 1ª reunião ordinária, Derza 
Nogueira sugeriu que a mesma fosse aprovada no final 
da reunião, para não atrasar apresentação dos itens 
pautados. Todos concordaram. 

Fazer revisão dos erros 
apontados e enviar para todos os 
conselheiros. 

Equipe de mobilização 
CBH Rio das velhas 

2.0 - Informes gerais: Palavra aberta 



 
00:00:00--00:30:08 
 
 
 
 

Sr. Joemilson, se apresentou como o novo secretario 
de meio ambiente informando  que já enviou carta de 
indicação ao comitê, substituindo o Sr. Rodrigo Costa. 
Solicitou que todos se apresentasse e pediu os 
representantes do CBH rio das Velhas que explicasse 
aos convidados qual o papel e importância do 
subcomitê para promover melhor gestão dos recursos 
hídricos. Derza Nogueira fez uma explicação sobre o 
papel do comitê da bacia do rio das Velhas e a 
importância em descentralizar os trabalhos. Com a 
criação dos subcomitês temos uma visão local dos 
problemas e ações que as pessoas e entidadas 
desenvolvem dentro da sua linha de atuação e o que 
podemos contribuir para melhorar a quantidade e 
qualidade das águas das bacias. 
O prefeito de Joaquim Felicio, Sr. Célio Caldeira, fala 
da importância de todos os trabalhos que são 
executados na área do meio ambiente. A falta de 
planejamento dos estados e municípios levam a 
população entrar problemas sérios como a escassez de 
água que afligem a população do estado de São Paulo, 
temos que cuidar de nossas águas para evitar a 
escassez. Solicita ao subcomitê que faça todo o 
enmpenho para reaticular o programa das barraginhas 
e que o município vem executando o projeto e que já 
atendeu 100% dos moradores do assentamento e que 
pretende chegar a 1000 barraginhas, podem contar 
com o nosso apoio. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

3.0 - Eleição da nova coordenação geral do SCBH Rio Curimataí 

Não houve tempo abil para fazer a eleição do(a) coordenação geral.   
4.0 - Apresentação Projeto  Barraginhas – Sr. Paulo Drumond 

 
00:42:17--01:06:03 Sr. Paulo Drumont, comprimentou os presentes, 

agradeceu o trabalho que a a equipe de mobilização do 
CBH Rio das Velhas executa pela revitalização e 
preservação dos recursos hídricos. Comenta artigo da 
revista veja: há uma preocupação muito grande sobre a 
falta de água no planeta e se tormamos providencias 
inediatas no ano 2030 faltará água para 40% do 
planeta.Estamos viviciando a escassez de agua em 
São Paulo. O programa das barraginhas foi viabilizado 
atraves parceria MDA (Ministerio Desevolvimento 
Agrario) o qual disponibilizou recurso financeiro para 
compra de duas pas carregadeiras, que possibilitou o 
primeiro processo de perfuração de barraginhas. 
Adquirimos duas maquinas pás carregadeiras, uma 
maquina prestaria serviços aos municípios de Joaquim 
Felicio, Buenopolis, Augusto de Lima, Santo Hipolito e 
Monjolos. A outra maquina prestaria serviços nos 
municípios de Presidente Juscelino, Inumitaba, 
Curvelo, Felixlândia, Morro da Garça e em Três Marias 
barrancas do São Francisco. Este trabalho foi um 
sucesso, a AMEV, Sertão de Minas e MDA, recebeu 
selo especial de reconhecimento das ações 
promovidas.Infelismente processo parou, mais esta 
retornando como vocês constataram através do 
depoimento do Prefeito Célio do município de Joaquim 
Felicio, que em pouco tempo de governo já implatou ½ 
milhão de barraginhas. O programa das barraginhas 
ainda não esta celebrimente  acertado, porque há uma 
maquina fazendo barraginhas em um so município, 
precisa ser liberado para o próximo município. A pa 
carregadeira executava 100 horas em cada município, 
iniciava em Corinto, Buenopolis, Joaquim Felicio, 
Augusto de Lima, Santo Hipolito, Monjolos, e no ultimo 
município era disponibilizado mais 100 horas, fazendo 
o trabalho inverso. O outro equipamento (pá 
carregadeira) era utilizado a mesma metodologia. O 
programa da barraginhas merece aplausos, além de 
promover a infiltração de água para o lençol freático 
traz melhoria ambiental para a agricultura, ai destaca a 
importância do SCBH rio Curimataí, que estão aqui 
para discutir a importância do projeto para a bacia. A 
principio ficamos desaminados co a participação das 
pessoas, derepente o auditório encheu, isto demostra a 
importância de estamos rearticulando o programa. O 
programa das barraginhas nasceu dentro da AMEV que 
através do território o governo federal abraçou a idéia e 
repassou o valor de 630 mil reais para a compra de 3 
pas carregadeiras. A que ficou disponível para o 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



município de Bocaiuva não deu certo, o município teve 
dificuldades em estabelecer parcerias com os outros 
municípios. As duas pas carregadeiras que ficou 
disponível para os outros municípios, através da AMEV 
ecom apoio principalmente da EMATER conseguimos 
executar parte do projeto. Com a desarticulação do 
território destabilizou o programa. É necessario 
rearticurlar  o programa buscando mais recursos e 
parcerias, vejo que com a reatirculação do SCBH rio 
Curimataí e apoio dos municipios, podem contar com 
apoio da AMEV em fomentar um programa de extrema 
importância para qualidade ambiental da bacia. 

5.0   - Proposta de Gestão para execução das barraginhas – Sr. Hermes Carneiro 

01:10:54---01:30:43 

 

 

 

Sr. Hermes, avalia que conhecer todo o processo do 
programa é valido, para que possamos reaticular de 
forma a propor  adguações necessárias para sucesso 
do projeto. Seria interessante localizar onde estão as 
maquinas e que em estado elas se encontram, 
aprimorar o regimento elaborado em parceria com as 
associações e produtores rurais. Atraves do subcomitê 
buscar novas parcerias, que tem interesse em reativar 
o programa. Podemos citar o sindicato de trabalharores 
rurais que atende os três municípios, a EMATER, 
CMDRS, prefeituras e propor quais seria a competência 
de cada um, so assim seria possível adotar medidas e 
ações que venha atender a demanda criada pelo 
programa de construção das barraginhas. 

Agendar reunião extraordinária 
do SCBH Rio Curimataí, para 
discurssão do modelo de parceria 
podemos propor. 

Equipe de Mobilização 

6.0   - Apresentação de proposta visita técnica nascente recuperada na bacia do Rio Curimataí – Sr. Hermes Carneiro 

Não houve tempo habil para a apresentação, ficou como proposta da próxima 
reunião ordinaria 

  

7.0   - Apresentação projeto recuperação ambiental “Experiência bacia do Rio Taquaraçu” 

 Não houve tempo abil para a apresentação, ficou como proposta 
da próxima reunião ordinária 

  

8.0   - Encaminhamentos e encerramento 

 
-Agendar reunião extraordinária do SCBH Rio Curimataí para discurssão do modelo de parceria- Equipe de mobilização e Coordenação do 
SCBH Rio Curimataí. 
 
-Pautar para a próxima reunião os itens que não foram discutidos- Equipe de mobilização e Coordenação do SCBH Rio Curimataí. 
Responsável pelo 
registro: 

Derza Nogueira - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas. 
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SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 

DO RIO CURIMATAÍ 
(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

Ofício n. 003/2014/SCBH Rio Curimataí  
Buenópolis, 21 de novembro de 2014. 

 

Ref. 3ª Reunião Ordinária do Subcomitê Rio Curimataí 
  
Prezado(a) Senhor(a), 
 
Em continuidade com as atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio Curimataí 
para o ano de 2014, gostaríamos de convidá-lo para a 3ª reunião ordinária, que se realizará 
em 28 (sexta-feira) de novembro de 2014, na Câmara Municipal de Buenopolis, Centro, 
Município de Buenópolis, com início às 09:00 horas. 
  
Pauta: 
 
Recepção dos Conselheiros e Convidados. 

1.0 - Aprovação da ata 2ª reunião realizada 05/11/2014.( anexo/sugiro leitura previa ) 

2.0 - Informes gerais: Palavra aberta. 

3.0 – Eleição da nova coordenação geral do SCBH Rio Curimataí 

4.0  - Apresentação status projeto barraginhas:“Território Sertão de Minas” – Luiz Felipe 

5.0 – Elaboração plano de trabalho “Projeto  Barraginhas” – Encaminhamentos da reunião 

GT (Grupo de trabalho) 

5.0 - Apresentação de proposta visita técnica nascente recuperada na bacia do Rio 

Curimataí – Sr. Hermes Carneiro 

6.0 - Apresentação projeto recuperação ambiental “Experiência bacia do Rio Taquaraçu” 

7.0 - Encaminhamentos e encerramento  

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 
poderão ser feitas através dos telefones (31) 32228350  ou por meio do endereço eletrônico: 
amanda.amorin@cbhvelhas.org.br, derza.nogueira@cbhvelhas.org.br. 

Certa de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 
 
Atenciosamente, 
  
 

Rodrigo César Costa  
Coordenador do SCBH Curimataí 

 

mailto:amanda.amorin@cbhvelhas.org.br
mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br


 
                                                                            REGISTRO DE REUNIÃO 
Objeto: Reunião Ordinária do SCBH CURIMATAI-Outubro 2014 

 
Reunião n° 003  Próxima reunião: 004 

Data: 28/11/2014 Data: Xx/03/2015 

Horário: 9h00min Horário 9h00min 

Local: Buenópolis Local:  

 
Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

João Sebastião Gomes Titular CDCVTC 

Adailton Borges Leal Suplente CDCBR 

Joemilson de Castro titular Pref. Buenópolis 

Paulo Caetano Pereira Titular APR Augusto de Lima   

Marcela Sampaio  Convidada EMATER 

Valmir Valter Junior Convidado   
Derza Costa Nogueira Convidado (a) CBH Rio das Velhas-Equi. Mob 

Amanda de Amorim Alves Convidado (a) CBH Rio das Velhas-Equip.Mob 

Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Jarbas Jorge de Alcântara  Titular Parque Estadual Serra do Cabral 

Hugo Lana Filho Titular Pref. Joaquim Felício 

Juarez A. Gramado Suplente Prefeitura Joaquim Felicio 

Arnaldo Alves da Silva Filho Titular Prefeitura Augusto de Lima 

Franz Wesbleys Martins Suplente Camara Municipal de Augusto de Lima 

Bruno Guiscem Suplente Dep. de Cult de Turismo 

Wilson Antonio Lisboa Suplente Copasa 

Elpidio Fernandes Silva Suplente CDCCNSCCB 

Doramar Lopes Viana Titular Assoc. Comum Matarazo 

Katia Cristina de Souza Titular STRBFEAL 

Hermes Carneiro Santana Titular Assoc. Produtores Aug de Lima 

Gerson Pereira Titular Assoc. Produtores Rurais  

Vilma Pereira Fagundes Suplente Assoc. Artesões Mãos de Ouro 

Cleiton Antonio Fernandes Viveiros  Titular Assoc. Desenv. Salobro 

Renata Luciana Santana Titular PACE 

Euzana Cristina de Moura Suplente PACE 

 
Pauta: 1.0 - Aprovação da ata 2ª reunião realizada 05/11/2014.( anexo/sugiro leitura previa ) 

2.0 - Informes gerais: Palavra aberta. 

3.0 – Eleição da nova coordenação geral do SCBH Rio Curimataí 

4.0  - Apresentação status projeto barraginhas:“Território Sertão de Minas” – Luiz Felipe 

5.0 – Elaboração plano de trabalho “Projeto  Barraginhas” – Encaminhamentos da reunião GT (Grupo de 

trabalho) 

6.0 - Apresentação de proposta visita técnica nascente recuperada na bacia do Rio Curimataí – Sr. Hermes 



Carneiro 

7.0 - Apresentação projeto recuperação ambiental “Experiência bacia do Rio Taquaraçu” 

8.0 - Encaminhamentos e encerramento 

Gravação Assunto Discutido Encaminhamento Responsável 

1.0-Aprovação da Ata:  

 

00:59—03:24 

 Não ocorreu aprovação devido a ausência de quórum.  Aprovar a ata na próxima reunião Conselheiros 
Subcomitê 

2.0 - Informes gerais: Palavra aberta 

 
 
 
03:24-03:30 

Derza Nogueira relembra o encaminhamento dado referente ao 
projeto Barraginhas, que era de compreender o histórico do 
processo, das máquinas, etc. Relembra o convite feito ao Paulo 
Caetano que participou da reunião anterior que explicou sobre as 
máquinas, mas que ficaram dúvidas em relação ao contexto e 
atuação da Território Sertão de Minas. Ficou como 
encaminhamento que um representante da Território Sertão de 
Minas esclarecesse a todos as dúvidas existentes.  

 
 
 
 
 
x 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
x 
 
 
 
 
 
 

3.0 - Eleição da nova coordenação geral do SCBH Rio Curimataí 
03:38- 07:44                     
 

Derza informa que é necessário realizar uma  nova eleição, mas 
como os Sr Hermes e Sr Hugo Lana , ambos coordenadores dos 
segmentos Sociedade Civil e Poder Público, não foi possível.  
 

Realizar o processo eleitoral na 
próxima reunião ordinária 

Conselheiros do 
Subcomitê sendo 

necessário a 
participação dos três 

coordenadores. 
4.0 - Apresentação status projeto barraginhas:“Território Sertão de Minas” – Luiz Felipe 

 Não houve apresentação . Derza informa que convidou  Luiz 
Felipe da Território Sertão de Minas e que ele havia confirmado 
participação, no entanto entrou em contato e informou que não 
havia feito a tentativa do resgaste documental, mas não 
conseguiu reunir os documentos, não sendo viável a 
apresentação e sua presença. 

 
 
x 
 
 

 
 
x 
 
 
 
 
 
 
 
 

5.0 - Elaboração plano de trabalho “Projeto  Barraginhas” – Encaminhamentos da reunião GT (Grupo de trabalho) 



11min48s—1h46MIN 

 

 

Derza Nogueira  informa sobre a reunião extraordinária 
que aconteceu para discutir a respeito do projeto junto a 
AGB Peixe Vivo. Ficou como encaminhamento realizar 
um resgaste da documentação e histórico referente às 
máquinas e aproveitar esse momento para focar na 
mobilização dos produtores rurais interessados em 
implantar as barraginhas baseado no preenchimento  das 
fichas de cadastros para coletar informações sobre os 
produtores e enviar a Equipe de mobilização os 
cadastros até o dia 19/12/14. Ficaram responsáveis pelos 
cadastros dos produtores interessados o Sr Hermes, Sr 
Hugo Lana e Sr Joemilson de Castro e após a 
mobilização e cadastro serem feitos, enviar a Equipe do 
CBH Rio das Velhas até o dia 19 os cadastros. A equipe 
de Mobilização ficou responsável por enviar a AGB Peixe 
os cadastros. Após esses procedimentos, serão enviados 
um técnico para realizar o georeferenciameto das áreas 
dos produtores interessados para que as barraginhas 
sejam construídas. Derza informa que o projeto será no 
modelo do projeto da bacia do rio Bicudo e sugere que 
esse projeto talvez possa ser trabalhado como o projeto 
hidroambiental, que até então se encontra paralisado, o 
do viveiro de mudas.Surge na reunião a ideia de se 
trabalhar com os produtores rurais fazendo a mobilização 
delimitando as microbacias nos municípios, pois acredita-
se que o resultado será mais positivo. O prazo de entrega 
dos cadastros continuou sendo até o dia 19/12/14. Derza 
informa que pode acontecer de algum produtor rural que 
se encontra fora da microbacia trabalhada questionar o 
porque  de não ser inserido no projeto e que cabe ao 
subcomitê explicar. Será avaliado essa possibilidade de 
se trabalhar com as microbacias e não com as 
macrobacias que até então havia sido definido como 
proposta. Derza sugere realizar um seminário sobre as 
barraginhas e convidar os produtores rurais que já 
fizeream as barraginhas para relatarem a todos o 
resultado, convidar AGB e explicar sobre o processo. 
Joemilson de Castro sugere a necessidade do técnico 
explicar aos produtores a diferença entre barragem, 
barraginha e  repres Os conselheiros perguntam se o 
CBH Rio das Velhas possuem os cursos dágua 
mapeados das microbacias dos municípios. Ficou como 
encaminhamento que o georeferenciamento da equipe de 
mobilização mapeasse se possível os cursos dágua e o 
envio aos conselheiros. Derza informa que o processo de 
construção das barraginhas deve durar me torno de 12 
meses e que cabe ao produtor fazer a manutenção. 
Marcela –EMBRAPA informa que será entregue até o dia 
19 os cadastros dos produtores das microbacias de 
Augusto de Lima. Derza solicita que ele envie o 
georefenciamento dos pontos para que a Izabel do 
Geoprocessamento do CBH Rio das Velhas faça o mapa 
da área. Joemilson informa que irá trabalhar com o 
cadastramento das microbacias de Buenópolis para que 
seja enviado até esse prazo. Quanto a Joaquim Felício, 
não afetará essa decisão de se trabalhar com 
microbacias, visto que somente parte do município está 
delimitado na bacia.   Informa que sera´repssado ao 
polingnaom e que precisa rapiadamnerto do cadastro. 
Informa que o subcomitê tem outros assuntos a serem 
tratadsos, informa do plano de ação do plano um de 
samnetoo, o ideal é abraçar a ideia, em vez de fazer 
plano de ação marceo, fazer o splanos de ação micro. 
Reforça que todos possam sugereir a adequação ao 
plano diretor, que sera entregue em março de 2015.  

Envio do cadastro até o dia 
19/11/2014  à Equipe de 
Mobilização do CBH Rio das 
Velhas dos produtores rurais 
interessados em implantar as 
barraginhas. Trabalhar levando 
em conta as microbacias e não 
as macrobacias como sugerido 
anteiriormente. 

 

 

 

Encaminhamento dos cadastros 
dos produtores rurais 
interessados à AGB Peixe Vivo 
do três municípuos. 

 

 

 

Envio do georeferenciamento das 
microbacias referente ao 
cadastro dos produtores rurais à 
equipe de mobilização do CBH 
Rio das Velhas).  

 

 

 

Fazer o mapa das microbacias 
referente aos cadastros dos 
produtores rurais e envio aos 
conselheiros. 

Hugo Lana (Joaquim 
Felicio), Joemilson 
Castro (Buenópolis) e 
Hermes (Augusto de 
Lima). 

 

 

 

 

 

Equipe de mobilização 
CBH Rio das Velhas 
(Amanda e Derza). 

 

 

 

 

Marcela (Augusto de 
Lima), Joemilson (?) 
(Buenópolis) e Hugo 
Lana (?) 

 

 

 

Izabel Nogueira-
Geoprocessamento-
Equipe de mobilização. 

6.0   - Apresentação de proposta visita técnica nascente recuperada na bacia do Rio Curimataí– Sr. Hermes 

Carneiro 

 Sr Hermes não pode comparecer, por isso não ocorreu a 
apresentação 

Apresentar na próxima reunião. Sr Hermes 

7.0   Apresentação projeto recuperação ambiental “Experiência bacia do Rio Taquaraçu” 
1h47min02S-
2h05m48s 

Derza Nogueira realizou uma rápida apresentação em 
slides contendo e imagens e explicou o que é o projeto, 
os objetivos, processo e resultados esperados. Essa 
apresentação será feita com mais calma, pois o tempo 
estava escasso e não havia uma quantidade importante 
de pessoas. 

Realizar a apresentação na 
próxima reunião caso seja de 
interesse dos conselheiros. 

Derza Nogueira  



8.0 - Encaminhamentos e encerramento 

 
Aprovações das atas não aprovadas das reuniões anteriores. Respons: Conselheiros do Subcomitê. 
 
Realizar o processo eleitoral do coordenador geral do subcomitê-respons: Conselheiros do Subcomitê com necessária participação dos três 
coordenadores (Soc. Civil, Usuários, Poder Público). 
 
Envio do cadastro de produtores rurais interessados na instalação das  barraginhas  até o dia 19/11/2014  à Equipe de Mobilização do CBH Rio 
das Velhas. Trabalhar levando em conta as microbacias e não as macrobacias como sugerido anteriormente. Respons: Joemilson 
(Buenópolis), Hermes e Marcela (Augusto de Lima) e Hugo Lana (Joaquim Felício). 

Encaminhamento dos cadastros dos produtores rurais interessados à AGB Peixe Vivo do três municípios: respons: Derza  e Amanda 

Envio do georeferenciamento das microbacias referente ao cadastro dos produtores rurais à equipe de mobilização do CBH Rio das Velhas.: 
respons: Marcela (Augusto de Lima) , Joemilson (?) e Hugo Lana(?) 

 Fazer o mapa das microbacias referente aos cadastros dos produtores rurais e enviar aos conselheiros. Respons: Confecção dos mapas-
Izabel Nogueira- Geoprocessamento (equipe de mobilização CBH Rio das Velhas) e encaminhar à AGB Peixe Vivo e Conselheiros. Respons: 
Amanda e Derza. 
 
Apresentação da proposta visita técnica da nascente recuperada na bacia do Rio Curimataí- Respons: Hermes Carneiro. 
 
Reapresentação (se for do interesse dos conselheiros) do proejto de recuperação ambiental-Experiencia da Bacia do Rio Taquaraçu-
Resp:Derza Nogueira  
    
Responsável pelo 
registro: 

Amanda Amorim- Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas. 
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Subcomitê Ribeirão Jequitibá  



 

 

 SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO JEQUITIBÁ 
SCBH Ribeirão Jequitibá 
(Vinculado ao CBH-Velhas) 

 

Ofício n° 07/2014  

Sete Lagoas, 21 de outubro de 2014. 

 

Ref.: Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão Jequitibá 

 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade ás atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica Ribeirão Jequitibá, convocamos 

para a reunião ordinária a ser realizada no dia 28 de outubro de 2014 (terça feira), às 9 horas, na 

Coordenação de Pesquisa e Extensão da UNIFEMM (COPPEX), localizada na Av. Marechal 

Castelo Branco, 2765 - Santo Antônio, Sete Lagoas. 

 

Pauta: 

1. 9h às 09h10: Aprovação da ata da última reunião ordinária (24/07/2014); 

2. 9h10 às 10h00: Informes: 

 Reunião com a Presidência do CBH Velhas sobre Projeto Hidroambiental; 

 Proposta ao edital ANA Chamamento 002/2014 – “Produtor de Água” – PSA, protocolado em 

20/10/2014 pela Prefeitura Municipal de Sete Lagoas; 

 Relato sobre Visita de Campo ocorrida no distrito de Núcleo João Pinheiro – Funilândia. 

 Designação de dois conselheiros do SCBH Ribeirão Jequitibá para acompanhar o PMSB de 

Prudente de Morais. 

3. 10h00 às 11h10: Apresentação sobre ZAP – Zoneamento Ambiental Produtivo, Sr. Amarildo 

Brumano Kalil (Secretaria de Estado de Agricultura, Pecuária e Abastecimento – SEAPA) e Sr. 

Leonardo Vieira (Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável – SEMAD); 

4. 11h10 às 11h30: Propostas e encaminhamentos. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença poderão ser feitas pelo 

telefone (31) 3222-8350, ou por meio do endereço eletrônico  elio.domingos@cbhvelhas.org.br. 

Certo de contar com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

Atenciosamente, 

 

Lairson Couto 

Coordenador do SCBH Ribeirão Jequitibá 

mailto:elio.domingos@cbhvelhas.org.br


 

REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Ribeirão Jequitibá 

 

Reunião n°  Próxima reunião: - 

Data: 28/08/2014 Data: - 

Horário: 09h00 Horário - 

Local: UNIFEM - Sete 
Lagoas 
 

Local: UNIFEM – Sete Lagoas 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Walter José Rodrigues Matrangolo Suplente Embrapa 

Carlos Henrique de Sena Suplente Biocenose 

Érika Carvalho Titular EMATER Sete Lagoas 

Eloise Guimarães Suplente Secretaria de Educação de Sete Lagoas 

Lairson Couto Titular Centro Universitário de Sete Lagoas - UNIFEM 

Marinalva Woods Pedrosa Titular EPAMIG 

José Diniz Costa Titular ASCOSAV 

Maria Sônia Veloso Convidado Sítio Sapucaia 

Robson Dias Machado Júnior Convidado Sec. Meio Ambientede Jequitibá 

Gabriel Miranda Convidado PMSL 

Samla Gregório Convidado SMMAS 

Élio Domingos Neto Convidado Equipe de Mobilização CBH rio das Velhas 

Politácito Ricardo Santos  Convidado Equipe de Mobilização CBH rio das Velhas 

Marina Soares França Convidado SMMAS 

Wagner Jorge Figueiredo Neto Convidado Emater 

Daniela Duarte Melo Convidado Faculdade Santo Agostinho 

João Herbert Moreira Viana Convidado Embrapa 

Mariana Antunes Pimenta Convidado SEMAD 

Leonardo Vieira de Faria  Convidado SEMAD 

Amarildo José Brumano Kalil Convidado SEAPA 

Ferdinando Incavado Convidado Produtor rural 

Celênia Lavareda Convidado Câmara Municipal Sete Lagoas 

Alan Pereira Convidado Engenheiros Sem Fronteiras 

Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Lidiane Carvalho de Campos Titular Instituto Municipal de Meio Ambiente e Cultura 
- IMMAC 

Aline Biscegli Lopes Titular AMBEV 

Brenda Suellen Marques de Souza Suplente AMBEV 

Amanda Lara Lopes Suplente Brennand Cimentos 

Flávia Lima Suplente Faculdade Santo Agostinho 



Camila Xavier Titular Sec. Meio Ambiente de Funilândia 

Paulo Ricardo S. Gobbo Titular Brennand Cimentos 

Lúcia Soares Batista Suplente Associação Comunitária do Jardim Arizona 

Samira Gabriela de Almeida Araujo Suplente Secretaria de Meio Ambiente de Prudente de 
Morais 

Eloíse Guimarães Suplente Secretaria de Educação de Sete Lagoas 

Guilherme Dias de Freitas Titular Estância Sejour 

Mariana Costa Titular Secretaria de Meio Ambiente de Prudente de 
Morais 

 

Pauta: 1. Aprovação da ata da última reunião ordinária (24/07/2014); 

2. Informes 

 Reunião com a Presidência do CBH Velhas sobre Projeto Hidroambiental;  

 Proposta ao edital ANA Chamamento 002/2014 – “Produtor de Água” – PSA, 

protocolado em 20/10/2014 pela Prefeitura Municipal de Sete Lagoas;  

 Relato sobre Visita de Campo ocorrida no distrito de Núcleo João Pinheiro 

Funilândia.  

 Designação de dois conselheiros do SCBH Ribeirão Jequitibá para 

acompanhar o PMSB de Prudente de Morais; 

 
3. Apresentação sobre ZAP – Zoneamento Ambiental Produtivo, Sr. Amarildo Brumano 

Kalil (Secretaria de Estado de Agricultura, Pecuária e Abastecimento – SEAPA) e Sr. 

Leonardo Vieira (Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento 

Sustentável – SEMAD); 

4. Propostas e encaminhamentos. 

 

Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 

1. Aprovação da ata da última reunião ordinária (24/07/2014) 

20:08 – 28:23 
 

Aprovação de ata postergada para próxima 
reunião ordinária de 2014. 

X X 

2. Informes  

00:00- 20:07 
 

Lairson Couto propõe alteração na composição 
de membros do SCBH Ribeirão Jequitibá, a fim 
de que haja maior participação de conselheiros. 
Popõe que o número de conselheiros seja 
alterado para o dobro da composição atual. 
Sugere que a alteração seja promovida na 
reunião ordinária do mês de novembro através 
de votação interna dos atuais conselheiros. 
 
Walter Matrangolo informa ter realizado visita 
técnica á Eslovênia para estudo do relevo 
cárstico. O país tem turismo voltado à questão 
das grutas e cavernas, com população 
conscientizada. Convida para palestra sobre a 
supracitada visita técnica , a se realizar no dia 30 
de novembro de 2014. Lairson Couto informa 
que enviará e-mail sobre o evento para a Equipe 
de Mobilização e sugere que, depois do envio, a 
mobilização replique o convite do evento para 
mailing de convidados do subcomitê. 
 

Mobilização de convidados 
do SCBH Ribeirão 
Jequitibá para assumirem 
vaga na composição deste 
subcomitê. 
 
 
 
 
Divulgar a palestra para 
mailing de convidados do 
SCBH Ribeirão Jequitibá. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Élio Domingos – 
Equipe de 
Mobilização CBH 
Rio das Velhas 
 
 
 
 
 
Lairson Couto e 
Élio Domingos 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Lairson Couto informa a presença do presidente 
do CBH Rio das Velhas, Sr. Marcus Polignano 
em reunião na UNIFEMM. Dentre os assuntos 
discutidos, abordou-se, principalmente, o projeto 
hidroambiental, a ampliação de membros do 
subcomitê e a contratação de uma consultoria 
em hidrogeologia para analisar os  
estudos/relatórios de tema hidrogeológico 
disponibilizados pela AMBEV e SAAE, a fim de 
promover uma conclusão mais acessível à 
compreensão do subcomitê. 
 
Lairson Couto solicita que Érika Carvalho 
explique o que o projeto hidroambiental. Érika 
Carvalho informa que no projeto hidroambiental 
fora idealizado montagem de unidades 
demonstrativa de técnicas de agroeologia e 
sanemaneto. No diagnóstico foram selcionadas 9 
unidades entre xácaras, sítios e fazendas, sendo 
que em 8 unidades será executado 
completamente. Além do saneamento haverá 
implantação de unidade agroecologica. A equipe 
contratada não tinha profissional da área 
agropecuária, talvez por isso deva se sugerir 
outros procedimentos. Informa que o diagnóstico 
foi bem feito e tem os contatos de todos os 
selecionados. Érika sugere que se crie um GT 
com membros do subcomitê para ficar 
responsável por analizar o diagnóstico realizado 
pela empresa GERHI, fazer visita técnica às oito 
propriedades e acompanhar o termo de 
refêrencia para licitação da continuidade do 
projeto. Lairson sugere que se forme o grupo de 
trabalho voluntariamente e solicita que a Erika 
coordene o grupo, informa que pode dar apoio 
ao grupo mas não pode participar do mesmo 
pois tem outras atividades. Érika sugere que o 
grupo se encontre no dia 5 de novembro na 
Emater, às 9 horas da manhã.  
 
Lairson Couto informa sobre o programa 
Pordutor de água da ANA e o PSA - Pagamento 
por Serviços Ambientais. Informa que a subbacia 
escolhida foi dentro do município de Sete 
Lagoas, bacia do Paiol, por sugestão da Érika. 
Informa que o proponente foi a secretaria de 
meio ambiente de Sete Lagoas, ficando o próprio 
Lairson como coordenar  técnico, a Emater, 
Embrapa, AMBEV Unifemm e SAAE como 
parceiros.  O PSA seria pago pela prefeitura de 
Sete Lagoas, há proposta de projeto de lei, já foi 
enviado para o Vereador Dalton Andrade. 
 

Verificar junto ao CBH Rio 
das Velhas o status da 
contratação de consultoria 
especializada. 
 
 
 
 
 
 
 
 
Criação de grupo de 
trabalho para análise de 
diagnóstico do projeto 
hidroambiental.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
                    X 

Membros do 
subcomitê – a 
definir. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Érika Carvalho 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
         X 

3. Apresentação sobre ZAP 

34:43 – 52:00 O senhor Amarildo Kalil – Secretaria de 
Abastecimento, Pecuária e Agricultura e, 
também,  o senhor Leonardo Vieira da SEMAD 
apresentam toda a metodologia necessária para 
a construção do ZAP – Zoneamento Ambiental 
Produtivo, instrumento de gestão que tem por 
intuito a produção sustentável no âmbito da 
bacia hidrográfica. O zoneamento proposto se dá 
em ambiente virtual Google Earth onde, através 

  



da compilação de uma sorte de dados de caráter 
ambiental, são agrupadas em layers diversas 
informações sobre a bacia, como disponibilidade 
hídrica, relação de outorgados, vegetação, etc. 
Os palestrantes informam que a construção do 
ZAP depende do treinamento de multiplicadores 
de construção do instrumento. É informado a 
possibilidade de duas vagas em Ipatinga-MG, 
para membros do subcomitê que queiram ser 
treinados para a construção do ZAP. 

4. Propostas e encaminhamentos 

52:01-1:49:00 - Mobilização de convidados do SCBH Ribeirão 
Jequitibá para assumirem vaga na composição 
deste subcomitê. 
 
- Divulgar a palestra para mailing de convidados 
do SCBH Ribeirão Jequitibá. 
 
- Verificar junto ao CBH Rio das Velhas o status 
da contratação de consultoria especializada. 
 
- Criação de grupo de trabalho para análise de 
diagnóstico do projeto hidroambiental.  
 

 
 

 

Responsável pelo registro:  Élio Domingos – Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

 

















 SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO JEQUITIBÁ 
SCBH Ribeirão Jequitibá 
(Vinculado ao CBH-Velhas) 

Ofício n° 08/2014 

Sete Lagoas, 26 de novembro de 2014. 

Ref.: Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão Jequitibá 

Prezado (a) Senhor (a), 

Em continuidade ás atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão Jequitibá, convocamos 

para a reunião ordinária a ser realizada no dia 02 de dezembro de 2014 (terça feira), às 9 horas, na 

Coordenação de Pesquisa e Extensão da UNIFEMM (COPPEX), localizada na Av. Marechal Castelo 

Branco, 2765 - Santo Antônio, Sete Lagoas. 

Pauta: 

1. 9h às 09h20: Recepção de conselheiros e aprovação da ata da última reunião ordinária

(28/10/2014); 

2. 9h20 às 10h00: Informes:

 Sobre GT do Projeto Hidroambiental – Érika Carvalho;

3. 10h00 às 11h15: Os dez projetos/intervenções propostos para a bacia do Ribeirão Jequitibá;

4. 11h15 às 11h30: Propostas e encaminhamentos.

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença poderão ser feitas pelo 

telefone (31) 3222-8350, ou por meio do endereço eletrônico  elio.domingos@cbhvelhas.org.br. 

Certo de contar com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

Atenciosamente, 

Lairson Couto 

Coordenador do SCBH Ribeirão Jequitibá 

mailto:elio.domingos@cbhvelhas.org.br


 

REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Ribeirão Jequitibá 
 
Reunião n° - Próxima reunião: - 
Data: 28/08/2014 Data: 24/02/2015 
Horário: 09h00 Horário 09h30 
Local: UNIFEM - Sete 

Lagoas 
 

Local: UNIFEM – Sete Lagoas 

 
Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Carlos Henrique de Sena Suplente Biocenose 
Érika Carvalho Titular EMATER Sete Lagoas 
Lairson Couto Titular Centro Universitário de Sete Lagoas - UNIFEM 
Marinalva Woods Pedrosa Titular EPAMIG 
José Diniz Costa Titular ASCOSAV 
Lidiane Carvalho de Campos Titular Instituto Municipal de Meio Ambiente e Cultura 

- IMMAC 
Flávia Lima Suplente Faculdade Santo Agostinho 
Aline Biscegli Lopes Titular AMBEV 
Guilherme Dias de Freitas Titular Estância Sejour 
Karine Duarte Suplente Brennand Cimentos 
Brenda Suellen Marques de Souza Suplente AMBEV 
Eloíse Guimarães Suplente Secretaria de Educação de Sete Lagoas 
Élio Domingos Neto Convidado Equipe de Mobilização CBH rio das Velhas 
Entidades ausentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Camila Xavier Titular Sec. Meio Ambiente de Funilândia 
Paulo Ricardo S. Gobbo Titular Brennand Cimentos 
Lúcia Soares Batista Suplente Associação Comunitária do Jardim Arizona 
Walter José Rodrigues Matrangolo Suplente Embrapa 
Mariana Costa Titular Secretaria de Meio Ambiente de Prudente de 

Morais 
Pauta: 1.  9h às 09h20: Recepção de conselheiros e aprovação da ata da última reunião 

ordinária (28/10/2014); 

2.  9h20 às 10h00: Informes: 

• Sobre GT do Projeto Hidroambiental – Érika Carvalho; 

3.  10h00 às 11h15: Os dez projetos/intervenções propostos para a bacia do Ribeirão 

Jequitibá; 

4. 11h15 às 11h30: Propostas e encaminhamentos. 

 
Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 



1. Recepção de conselheiros e aprovação da ata da última reunião ordinária (28/10/2014); 
00:00:00 – 
00:02:39 

O coordenador geral Lairson Couto inicia a 
reunião e recebe os conselheiros informando que 
a presente é a última reunião do ano. Devido ao 
quórum, decide-se por aprovar a ata ao fim da 
reunião. 

 
 

X 

 
 

X 

2. Informes  
00:02:40-
00:40:59 

Erika Carvalho informa que houve uma reunião 
do GT para rever o diagnóstico do Projeto 
Hidroambiental. Afirma que é interessante visitar 
as unidades contempladas pelo projeto 
hidorambiental, pois o montante do recurso 
financeiro pode não ser suficiente para 
contemplar as unidades propostas, logo, os 
proprietários tem de ser parceiros. Erika ainda 
informa que o grupo já foi à comunidade de Paiol 
na microbacia do ribeirão Paiol. Informa que o 
proprietário deve entender que a intervenção é 
para que ele seja parceiro, pois será implantada 
uma unidade de demonstração. Terraço , 
nascente a ser cercada e algumas outras 
intervenções a se discutir. Informa que 
intervenções como barragem de captação 
nesscitam de de manutenção. Foi agendado 
outra visita à região do  Jequitibá-Mirim. As 
visitas tem intuito de verificar as intervenções 
propostas pelo diagnóstico do Projeto 
Hidroambiental. Élio Domingos da Equipe de 
Mobilização do CBH Rio das Velhas pergunta à 
Erika sobre a peridiocidade das visitas feitas pelo 
GT. Afirma sobre a importância de finalizá-las o 
quanto antes, informa que não haverá reunião 
ordinária em janeiro de 2015 e, ainda, se dispõe 
a prestar auxílio ao GT. Erika afirma que foi 
liberada para refazer o diagnóstico mas informa 
que a Emater não dispõe de recursos financeiros 
para custear combustível para a atividade. Sobre 
a contratação de uma consultoria em 
hidrogeologia, Elio Domingos afirma sobre 
equívoco por parte do CBH Velhas, pois o 
presidente considerava que a consultoria estava 
inclusa no Projeto Hidroambiental. Os 
conselheiros esclarecem que são objetos 
distintos e, que a motivação da contratação da 
consultoria em hidrogeologia é para que os 
estudos hidrogeológicos do SAAE e Ambev 
sejam “traduzidos”, a fim de que se possa saber 
quais são as principais áreas a se preservar na 
bacia, quais são as áreas de recarga, quais as 
áreas que estão em risco. Lairson Couto 
esclarece que foi acordado em reunião com o 
Polignano que o foco desta abordagem seria a 
região da Lagoa Grande, pois há impasse em 
opiniões políticas e populares sobre a região, 
enquanto não há concenso técnico ou científico. 
Elio Domingos questiona sobre o prazo para se 
finalizar a revisão do diagnóstico, para que possa 
ser encaminhado para a AGB Peixe Vivo o 
quanto antes, garantindo assim que o projeto 
seja licitado. Erika informa que pretende finalizar 
a etapa de trabalho de campo ainda em 2014 
para em seguida dividir o trabalho de cotação de 
preços, para que a proposta seja encaminhada 

Enviar aos conselheiros o 
link do Plano Diretor do Rio 
das Velhas. 
 
 
 
Finalizar atividades do GT 
do projeto hidroambiental 
 
 
 
Disponibilização de veículo 
para dia de campo do GT 
do projeto hidroambiental. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Élio Domingos – 
Equipe de 
Mobilização. 
 
 
 
Erika Carvalho - 
Emater 
 
 
 
Aline Lopes - 
Ambev 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



para a AGB com as intervenções necessárias 
bem como com os orçamentos. Erika alerta 
sobre a importância de que haja, no termo de 
referência, a contratação de um profissional da 
área agrícola, pois o projeto tem viés na área. A 
conselheira Aline Lopes, representante da 
Ambev, oferece auxílio para execução das visitas 
de campo, disponibilizando um veículo. Elio 
domingos informa sobre o ENCOB – Encontro 
Nacional de Comitês, onde estão reunidos vários 
comitês de bacia de todo o Brasil. Informa sobre 
a proposta de intercâmbio de pessoas entre os 
subcomitês Guaicuí, Caeté/Sabará, Arrudas e 
Jequitibá. Aproposta é que haja troca de 
experiências entre os conselheiros destes 
subcomitês. Informa ainda sobre o Plano Diretor 
da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas, que 
está por ser finalizado e entregue no primeiro 
trimestre de 2015. Lairson Couto informa que em 
reunião em Belo Horizonte foi informado sobre a 
contratação de uma equipe de comunicação e 
solicita a Élio Domingos informações sobre o 
site. Élio Domingos apresenta o site para os 
conselheiros. Lairson sugere que o site seja uma 
ferramenta para melhorar a comunicação em 
2015. 

3. Os dez projetos/intervenções propostos para a bacia do Ribeirão Jequitibá; 
00:41:00-
01:42:42 

O coordenador geral Lairson Couto faz uma 
apresentação geral, um panorama dos principais 
projetos e intervenções ocorrentes ou previstos 
para a bacia hidrográfica do Ribeirão Jequitibá. 
Sendo eles: o Projeto Hidroambiental de 
divulgação de técnicas agroecológicas; A bacia 
do Jequitibá como laboratório vivo para 
UNIFEMM; Monitoramento de cursos d’água da 
AMBEV; Estudo hidrogeológico proposto pelo 
CBH Rio das Velhas; ZAP- Zoneamento 
Ambiental Produtivo; PMSB – Planos Municipais 
de Saneamento Básico dos municípios de  
Funilândia, Jequitibá e Prudente de Morais; 
Produtor de Água na Baciado Ribeirão Jequitibá; 
Parceria Embrapa e UFMG na microbacia do 
Córrego Marinheiro;  

Disponibilizar aos demais 
conselheiros o decreto de 
implementação do ZAP na 
bacia do Ribeirão Jequitibá 

Lairson Couto - 
UNIFEMM 

4. Propostas e encaminhamentos 
00:41:00-
01:42:42 

Lairson Couto sugere convite ao SAAE Sete 
Lagoas para apresentação do status de 
construção/funcionamento da ETE e ETA de 
Sete Lagoas. Todas as demandas propostas em 
reunião são discutidas para que sejam 
apresentadas na próxima reunião ordinária. Elio 
Domingos informa que não haverá reuniões de 
subcomitês no mês de janeiro. Assim , a próxima 
reunião ordinária do SCBH Ribeirão Jequitibá é 
definida para ocorrer em 24 de fevereiro de 
2015. A ata da última reunião é aprovada sem 
alterações pelos conselheiros. O coordenador 
geral agradece aos conselheiros pela 
convivência e o avanço de propostas durante 
2014 esugere que, para 2015, o subcomitê 
possa estar em campo, conhecendo mais a 
realidade da bacia. 

 
Oficializar convite ao SAAE 
sete Lagoas para participar 
da primeira reunião 
ordinária do SCBH 
Ribeirão Jequitibá em 
2015. 

 
Lairson Couto – 
UNIFEMM e Élio 
Domingos – 
Equipe de 
Mobilização CBH 
Rio das Velhas. 

Responsável pelo registro:  Élio Domingos – Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 
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SUBCOMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO DA MATA 
Capim Branco - Confins - Esmeraldas - Lagoa Santa - Matozinhos - Pedro Leopoldo - Ribeirão das Neves - São José da Lapa - Santa Luzia - Vespasiano 

Ofício 012-2014/SCBH-RIBEIRÃO DA MATA 

  Belo Horizonte, 14 de novembro de 2014. 

 
Ref.: 53ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão da Mata 
 
Prezado(a) Senhor(a), 
 
Em continuidade com as atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão da 
Mata para o ano de 2014, gostaríamos de convidá-lo (a) para a 53ª reunião ordinária que 
será realizada no dia 26 de novembro de 2014, no Auditório da Prefeitura Municipal de 
Pedro Leopoldo, com início às 14h00.   

Pauta: 

1.  Recepção de Conselheiros e Convidados. 

2.  Aprovação da ata da 52ª reunião ordinária SCBH Ribeirão da Mata realizada no dia 
24/09/2014. (anexo, favor fazer leitura previa) 

3. Informes: 

3.1. Ofício final encaminhado à CTPC e Diretoria Ampliada, referente à viabilização de 
parcerias para execução do projeto hidroambiental da bacia do Ribeirão da Mata. 
  
 
4.0. Eleição da coordenação de usuário – representante do segmento. 
 
5.0. Apresentação status do Macrozoneamento da RMBH, que envolve  o vetor norte da RMBH, 

Trama Verde Azul e Mapa das ZIMs associadas à Trama( Srª  Diomira à confirmar) 
 
6.0. Proposta de diagnostico de ações estruturais relacionadas as questões ambientais dos 
municípios da Bacia do Ribeirão da Mata 
  
7.0. Encaminhamentos e encerramento. 
 
Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 
poderão ser feitas através do telefone (31) 3222-8350, com Derza Nogueira ou por meio dos 
endereços eletrônicos amanda.amorim@cbhvelhas.org.br, 
derza.nogueira@cbhvelhas.org.br e cbhvelhas@cbhvelhas.org.br.  
 
Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 
 
Atenciosamente, 
 

José de Castro Procópio 
 

Coordenador Geral SCBH Ribeirão da Mata 
 

mailto:amanda.amorim@cbhvelhas.org.br
mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br
mailto:cbhvelhas@cbhvelhas.org.br


                                                                                                                                                                              
                                                                            REGISTRO DE REUNIÃO   
Objeto: Reunião Ordinária do SCBH RIBEIRÃO DA MATA 

 
Reunião n° 53º/2014 Próxima reunião: 54º/2014 
Data: 26/11/2014 Data:  
Horário: 14H00 Horário 14H00 
Local: Auditório da pref. De 

Pedro Leopoldo 
Local: A definir 

  
Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Procópio de Castro Titular Instituto Guaicuy – SOS Rio das Velhas 
Roberto Emílio Mendes Titular Prefeitura de Matozinhos 
Rosângela Maria Bicalho Titular Prefeitura de Lagoa Santa 
Silvany Geralda Correa Suplente Prefeitura de Pedro Leopoldo 
Rogerio Rodrigues Gonçalves Titular COPASA 
Antônio Iglesias Titular Icmbio (APA Carste de Lagoa Santa) 
Fabiana Nascimento Titular Holcim 
Valter José Gonçalves Titular Cimento Liz  
Ariene Cristina Dos Reis Andrade Titular Prefeitura de Vespasiano 
Rhaniel Verissimo Aniceto Titular Prefeitura de São José da Lapa 
Anyna Duarte Nascimento Titular Lafarge 
Denis Aparecido Valério Titular Brigada Civil de Emer. De Pedro Leopoldo 
Rodrigo Costa Andrade Suplente Instituto Guaicuy – SOS Rio das Velhas 
Maria de Fátima Gouvêa Titular ABES-MG 
Francisca de Paula Martins Titular Assoc. Desen. Artes e Ofícios 
José Márcio de Lima Franco Titular Condominio Estância das Amendoeiras 
Derza Nogueira Convidado(a) Eq. Mob. CBH Rio das Velhas 
Gisele Fernandes de Sales Barbosa Convidado(a) Eq. Mob. CBH Rio das Velhas 
Nathalia de Fátima Oliveira Alves Convidado(a) Pref.de Matozinhos 
Sélio Sena Convidado(a) Defesa Civil PMPL 
Jader Resende de Albuquerque Convidado(a) EMATER – Pedro Leopoldo 
Rodrigo Costa Andrade Convidado(a) Associação Dr. Lund 
Millena Janducci Convidado(a) DMA – Lagoa Santa 
Rosimary de Oliveira S. Teodoro Convidado(a) Cimento LIZ 
Renato Luiz Cipriano Convidado(a) Projeto Manuelzão 
Marcelo Silveira Convidado(a) Comunicação CBH Velhas 
Daniel Dinelli Convidado(a) - 
Mordonio F Silva Convidado(a) Prefeitura de Vespasiano 
Entidades ausentes: 
Nomes:   
Antônio Cardoso Suplente Org, Humanizar para cuidar 
Rogério Tavares de Oliveira Suplente IEF 



Andreza Santos Amaral Suplente Intercement 
Vânia Suplente Prefeitura de Santa Luzia 
Monica Luiza Alves Suplente ANALUB 
Ana Graça Moreira Alves Titular Assoc. Ped. Defesa de MA 
Maria Regina Cintra Ramos Suplente Pastoral da Criança São José da Lapa 
Benami Waisberg Suplente Recitec 
Ana Graça Moreira Alves Titular APDA 
Gustavo Luiz Costa Suplente Prefeitura de Confins 
Jéssica Pereira de Oliveira Suplente Prefeitura de Vespasiano 
Rodrigo Hott Pimenta Titular Prefeitura de Ribeirão das Neves 
Helvécio Suplente Prefeitura de Esmeraldas 
Maria Carolina Doretto Suplente ASSEVERDE 
Rodrigo Simões Suplente Mineração Lapa Vermelha 
Altair Gomes da Silva Titular Assoc. Comunitária Res Visão 
Mariana de Souza Inácio Titular Belocal 
Renato Scalzo Cardoso Titular Construtora Scalzo Cardoso 
Ana Paulina dos Santos Suplente Movimento Lagoa Viva 
Rosemeire Pereira Titular Assoc. Mãos de Artesãos-AMAR 
Tarcísio França Suplente Fazenda Modelo -UFMG 
Kamilla Matos Suplente Precon 

 
Pauta: 1. Aprovação da ata da 52ª reunião ordinária SCBH Ribeirão da Mata realizada no dia 24/09/2014. (anexo, 

favor fazer leitura previa) 

2. Informes: 

2.1. Ofício final encaminhado à CTPC e Diretoria Ampliada, referente à viabilização de 

parcerias para execução do projeto hidroambiental da bacia do Ribeirão da Mata. 

3.0. Eleição da coordenação de usuário – representante do segmento. 

4.0. Apresentação status do Macrozoneamento da RMBH, que envolve o vetor norte da RMBH, 

Trama Verde Azul e Mapa das ZIMs associadas à Trama( Srª Diomira à confirmar) 

5.0. Proposta de diagnostico de ações estruturais relacionadas as questões ambientais dos 

municípios da Bacia do Ribeirão da Mata 

6.0. Encaminhamentos e encerramento. 

 
Gravação Resumo dos assuntos tratados/ Encaminhamentos/OBS Responsável 
1 – Aprovação da ata da 52º reunião ordinária SCBH Ribeirão da Mata realizada no dia 24/09/2014 
 Os conselheiros aprovararam a pauta sem alteração 

 
 

Conselheiros 
presentes.  

2 – Informes 

00:00:11 – 
00:39:18 
 
00:53:25 – 
01:07:44 
 

Procopio inicia a reunião abordando a importância e os avanços dos 
subcomitês esclarecendo suas funcionalidades para a equipe do 
macrozoneamento. Relaciona a construção da E.T.E , com a COPASA e 
entidades competetenes visando a necessidade de uma atenção maior no 
plano de esgotamento e de saneamento da cidade de Pedro Leopoldo. 
É iniciado o assunto do projeto hidroambiental ressaltando o termino do 
plano diretor do Velhas, o Sr. Procópio cita a área a ser abordada (156 
nascentes mapeadas e quantificadas), o material necessário (cerca, mudas e 
postes), modelo de projeto (que deverá ser seguido pelas empresas 
contratadas),orienta que o acompanhamento deve ocorrer de 2 a 3 anos e 

Encaminhamento 
Agendamento visita 
técnica a obra da 
prefeitura do 
município de 
Matozinho, 
encaminhando um 
convite ao promotor 
para comparecer a 
visita; 



ressalta a necessidade de aproximar a prefeitura e  buscar recursos para 
otimizar o projeto. Cita a mudança do FHIDRO e ressalta que o mesmo está 
na assembleia, podendo auxiliar na melhora da gestão das agencias e 
contribuindo para os subcomitês. 
É comentado a possibilidade de fazer um documento solicitando da 
prefeitura uma equipe para auxiliar na implementação do projeto. 
Procopio cita que é necessário fazer um processo integrado, não apenas 
com a secretaria de meio ambiente mas também chamando as prefeituras e 
entidades competentes para agir juntamente com os subcomitês. 
É citado a parceria e a integração entre os subcomitês (citou-se o Carste e 
Taquaraçu) e sua importância, levantado o tópico da criação dos corredores 
ecológicos, dando ênfase ao projeto do macrozoneamento. 
Procopio cita a necessidade do uso do recurso nestes projetos, aplicando 
aos usuários as medidas mitigadoras necessárias (como a educação 
ambiental, como e onde será feito o plantio das mudas) agindo como 
compensação ambiental e entrando em acordo com as necessidades de 
preservação/conservação das áreas degradadas. 
É iniciada a temática do oficio da prefeitura de Matozinhos, onde foram 
mostradas imagens feitas pelo Sr. Gilmar, responsável pela secretária de 
Meio Ambiente da cidade, segundo ele foi relizado uma fiscalização de praxe 
juntamente com o subsecretário, que é o condutor da obra e diretor do 
CODEMA e foi observado que a obra realizada pela prefeitura na Av. Santa 
Terezinha , as margens do Ribeirão da Mata, age em desacordo com as 
politicas e legislações adotadas no município. Foi orientado que fosse 
submetido o pedido aos órgãos ambientais, para verificar a legalidade da 
obra. Porem não foram feitas as vistorias e fiscalizações necessárias para 
habilitar o projeto. Sendo assim foi verificado aterramento de arvores e da 
própria vazão do rio. Foi feito contato com a policia ambiental, para haver 
resguardo e embargamento da obra, porem não obiveram êxito em um mês 
de contato, solicitando vistoria e a obra esta sendo realizada. 
Procopio faz menção a gestão da lagoa central de confins e ressalva o 
processo de limpeza da lagoa, que acabou gerando um grande problema. 
É feito novamente a ressalva da necessidade da presença das prefeituras 
para integrar e tomar conhecimento das necessidades dos municípios, 
podendo ser evitado as multas e autuações após denuncias ao Ministério 
Publico e a busca de medidas compensatórias pós degradação. 
Gilmar prossegue com o assunto relacionado a obra e ressalta que foram 
construídas próximo a margem do rio seis novas casas, com agua, luz e 
certidão de numero na área de APP com autorização da prefeitura. E citado 
os riscos iminentes para estes moradores em caso de enchente e as 
consequências danosas que podem haver naquele local.  
Como providencia foi proposto a criação de uma comissão e realizar uma 
visita ao local. 
Além deste ponto, ainda foi observado a demarcação de sítios para criar 
cavalos e bezerros, as cercas já foram implantadas. É citado o novo código 
civil, onde a prefeitura tem poder de policia para aplicar as medidas cabíveis, 
visto que é uma área de APP e o empreendimento está em desacordo com a 
legislação da área de reserva. Estao cortando as arvores para dar espaço 
aos animais. 
Procopio reforça a necessidade da existência da comissão, da visita 
juntamente com a promotoria para que seja constatado se realmente existe o 
crime ambiental. 
A comissão está sendo formada por (Ariene, Daniel Dinelli, um representante 
da COPASA, Procópio, Natalia e Gilmar) 
Denis inicia a fala citando suas buscas através da brigada nas grutas na 
região de matozinhos. Segundo ele foram localizadas varias irregularidades 
no local como animais mortos, materiais queimados, alimentos de uso 
irregular de marginais, ossos de bois despensados por caçadores, o que 
interfere diretamente na biota local dos animais residentes na área. 
Já foram feitos os relatos as autoridades competentes, porem nenhuma 
posição foi tomada. 
Foi ressaltado a obra que esta sendo realizada pela prefeitura de 
matozinhos, conforme já foi falado pelo Gilmar anteriormente. 



Foram expostas também uma obra realizada pela COPASA , as margens do 
Ribeirão da Mata, na Rua Francisco Bahia, em Pedro Leopoldo, segundo o 
Sr. Denis seria uma canalização de esgoto. 
Mas foi levantado a discussão de que seria uma drenagem pluvial. 
O centro de Pedro Leopoldo não tem tratamento de esgoto, o que para uma 
pessoa leiga fica intrinsicamente entendindo que seria a canalização de 
esgoto. 
Denis sugere que seja feito a mudança do nome da tampa do bueiro, 
retirando a palavra ESGOTO e inserindo DRENAGEM PLUVIAL. 
Procopio esclarece que o caso já está no ministério publico e as intervenções 
já estão sendo pontuadas a um longo período de tempo. 

3.0 – Eleição da coordenação de usuário – representante do segmento. 

00:39:20 – 
00:51:40 

Procópio inicia a eleição tomando conhecimento dos usuários presentes. 
Cita o coordenador que antecedeu e é levantado a discussão de quem  
poderia de maneira mais precisa responder por esta coordenação, devido as 
dificuldades existentes no cargo. 
É proposto que a COPASA tome posição da coordenação de usuários, devido  
ao seu maior tato e facilidade de interação. 

 

Conselheiros 
presentes. 

4.0 – Apresentação status do Macrozoneamento da RMBH, que envolve o vetor norte da RMBH, trama Verde e Azul e 
Mapa das ZIMs associadas à trama. 
 
01:07:45 –  
02:27:22 
 

 

 

 

Professora Diomira inicia esclarecendo o que seria o projeto e onde ele se 
encaixa. (Plano diretor da RMBH), relata que ele seria uma tentativa de 
zonear no território da região metropolitana de belo horizonte áreas de 
interesse comum para a população metropolitana, áreas que existam 
atividade ou recurso que atenda as necessidades metropolitana. ex: 
aeroporto de confins. Projeto existente desde outubro/2013. Diomira cita 
que esta trazendo o resultado do seminário de outubro/2014. É convidado 
os representantes dos 34 municipios e a participação da população é de 
suma importância para embasar a efetividade do projeto. Nestes seminários 
executados foram definidas as ZIM’s (Zonas de Interesse Metropolitano). 
Ocorre então um momento de definição do estudo do macrozoneamento e 
da trama verde e azul. (vide material na pagina do macrozoneamento 
http://www.rmbh.org.br/). O professor Julian explica a concepção e a ideia  
do que se espera da trama verde e azul. Troca da biota dos animais, 
conservação ambiental, percursos naturais, trazer a população para a 
natureza sem estar degradando, estruturação de território, baseando-se na 
visão mais ambiental, valorização sociocultural, securidade socioambiental e 
a mobilidade buscando transporte que valorizem o curso d’água. É utilizado 
o exemplo do programa DRENURBES e avenidas sanitárias, o projeto se 
assemelha, levando em consideração a construção adequada e as 
necessidades locais, porem o macrozoneamento vem em escala maoir. 
Procopio cita a importância e relevância do projeto. É levantado o 
questionamento de como será executado o projeto integrando o poder 
publico. Uma vez definido as ZIM’s, o decreto lei sendo aprovado, elas 
teriam uma regulamentação diferenciada a nível supramunicipal e 
subestadual, havendo uma regulamentação do uso dos recursos pelo 
interesse metropolitano dessas áreas. Procopio cita o avanço conceitual no 
processo do macrozoneamento e ressalta a sua relevância na efetividade 
dos trabalhos do subcomitê. Diomira levanta o ponto da dificuldade de se 
aplicar o projeto, mas ressalva que de qualquer forma faz-se necessário 
manter os trabalhos. Julian finaliza a fala, fazendo um adendo na fala da 
Fatima, afirmando que a maior necessidade é que a população interaja mais 
com esse tipo de projeto e busque sua efetividade dia após dia, juntamente 
as prefeituras. Diomira encerra também citando que o projeto seria uma 
utopia, pois naturaliza o urbano e urbaniza o natural, seria de certa forma 
uma maneira de mostrar que o projeto ainda é possível, visto que sua 
implementação faz-se necessário numa escala de aproximadamente 10 anos 
para começar a ver os resultados. Denis levanta o ponto do levantamento 
das nascentes e questiona se esse dado foi levado em questão no estudo 

 

http://www.rmbh.org.br/


aplicado para o macrozoneamento. Julian e Diomira esclarecem que foi 
levado em consideração os estudos já realizados anteriormente com este 
enfoque e que por hora ainda não serão realizados visitas técnicas com este 
intuito, que este procedimento integraria um outro momento do projeto. 
Procopio prossegue assunto levantado sobre as barraginhas e a sua 
importância para os municípios onde elas foram implantadas e o projeto de 
macrodrenagem na região de Ribeirão da mata, abrangindo a região de 
Pedro Leopoldo e Vespasiano, neste momento ele expõe o risco devido a 
grande impermeabilização do solo que foi observado nos estudos realizados, 
o numero de enchentes crescente, pela falta de escoamento. Levanta o 
ponto da mudança do sistema de drenagem para atender ao fluxo. 
Finalizando a reunião, Procópio reforça as propostas citadas no decorrer da 
reunião e suas perspectivas. 

5.0. Proposta de diagnóstisco de ações estruturais relacionadas as questões ambientais dos municípios da Bacia do 
Ribeirão da Mata. 
 
 Assunto foi tratado no item 4.0.  

6.0. Encaminhamentos e encerramento. 

 • Agendamento visita técnica a obra da prefeitura do município de 
Matozinho, encaminhando um convite ao promotor para comparecer 
a visita; 

 

 

Responsável pelo 
registro:  

Derza Nogueira - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 
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RELATÓRIO DE VISITA TÉCNICA 
 
 
 
 

Bacia Hidrográfica do 
Ribeirão da Mata 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

 
 

Bacia Hidrográfica do Ribeirão da Mata 
05 de Dezembro de 2014 



Subcomitê: Ribeirão da Mata 
 
 

Status da visita técnica:  
(x) Já realizou (  ) Em Planejamento (  ) Não tem previsão/Envolvido em outras atividades 
 
Tema: Visita Técnica Ribeirão da Mata / Município de Matozinhos  
Horário/Duração: 8:00h as 12:00h             Data: 05/12/2014 

Local/Percurso: Avenida Santa Terezinha / Ponte da Estação / Matozinhos 
 
Público Envolvido: Subcomitê Ribeirão da Mata, entidades governamentais e lideranças 

locais envolvidas com a necessidade de Preservação e Conservação das áreas de 

preservação permanente no caso específico de recomposição da margem do Ribeirão da Mata. 

 
Objetivos: Analisar a denuncia de intervenção ocorrida na reunião extraordinária do 

subcomitê.  Discutiu-se que as margens do Ribeirão da Mata na Ponte da Estação havia uma 

obra de drenagem e recomposição das margens realizada pela prefeitura de Matozinhos que 

estava em desacordo com a legislação ambiental.  

 

Promover o diálogo e a percepção entre os participantes do Subcomitê, entidades 

governamentais e comunidade. Incentivar o debate e as ações para a melhoria locais. 

 
Contextualização: A visita técnica é um demanda do subcomitê exposta pelo Sr. Gilmar Diniz 

Campos que responde pela Secretária de Meio Ambiente do município de Matozinhos, em 

reunião realizada na Prefeitura de Pedro Leopoldo em 26 de novembro de 2014. 

 

 Segundo Sr. Gilmar foi realizado uma fiscalização de praxe juntamente com o 
subsecretário, que é o condutor da obra e diretor do CODEMA, nessa foi observado 
que a obra realizada pela prefeitura na Av. Santa Terezinha, as margens do Ribeirão 
da Mata, age em desacordo com as politicas e legislações adotadas no município. Foi 
orientado que fosse submetido o pedido aos órgãos ambientais, para verificar a 
legalidade da obra. Porém não foram feitas as vistorias e fiscalizações necessárias 
para habilitar o projeto. Sendo assim foi verificado aterramento de árvores e da própria 
vazão do rio. Foi feito contato com a polícia ambiental, para haver resguardo e 
embargar a obra, porém não obtiveram êxito em um mês de contato, solicitando vistoria 
e a obra esta sendo realizada. (Minuta de ata 53 Reunião Ordinária do Ribeirão da 
Mata 26 nov 2014). 

 

 



Descrição das Atividades:   
 
A visita técnica aqui descrita foi planejada pelo subcomitê Ribeirão da Mata juntamente com a 

equipe de mobilização e teve como finalidade cumprir o encaminhamento de realizar uma 

analise da obra da prefeitura de drenagem fluvial e composição de encosta na margem do 

Ribeirão da Mata. 

 

O coordenador do subcomitê Sr. Procópio de Castro fez uma contextualização no sentido de 

identificar as especificidades e características gerais do local. Dando inicio as atividades no P1 

sobre a ponte da AV. Santa Terezinha veja o mapa de localização com os pontos visitados 

durante o percurso, totalizando 9 pontos: 

 

• Ponto 1: Ponte na av .Santa Terezinha: analise regional do local. 

• Ponto 2: Área de Intervenção: plantio de árvores para contenção de encosta, drenagem 

da rede fluvial de água de chuva do bairro para este local. 

• Ponto 3: Analise do uso e ocupação da área de APP do Ribeirão da Mata 

• Ponto 4: Ponte na Rua Eduardo Gonçalves analise das condições ambientais do local. 

• Ponto 5 e 6: Antiga capitação de água da COPASA 

• Ponto 7,8 e 9: Estado de Conservação da Rua Princesa Isabel com deposito de lixo 

bem próximo aos moradores e a margem do Ribeirão. 

 
Mapa 1: Localização dos pontos visitados 

 



Inicio das atividades constatou que ao lado da margem esquerda do rio existe uma casa onde 

na década de 60 seria a bomba de captação de água da prefeitura e que atualmente é utilizada 

como viveiro de mudas. Local onde o Ribeirão foi desviado. (figura 1) 

 

            
Figura 1: Viveiro de mudas/antiga bomba                    Figura 2: Discussão a cerca da obra realizada  
de captação de água da prefeitura  

 
A equipe responsável pela obra expôs alguns esclarecimentos gerais de como foi executa a 

obra e o que estava sendo realizado na margem do Ribeirão da Mata. (figura 2) Foi explicado 

que a obra não teve como o objetivo o esgotamento sanitário do local, mas sim de escoar a 

drenagem pluvial da água de chuva, foi esclarecido também que a obra tem o objetivo de 

recuperar a via de drenagem já existente e que juntamente com a COPASA foi realizada uma 

obra separadamente da citada para reestruturação do esgotamento, onde é despejado em 

local adequado desde então. 

 

Ao analisar a obra de maneira geral observou-se supressão da mata ciliar e o revolvimento da 

encosta nas margens do curso da água e uma possibilidade de erosão aparente. Na tentativa 

de conter a encosta a prefeitura fez plantio de mudas para fixar a terra (figura 3) porém essas 

mudas estavam enfraquecidas com pouca folhagem e ainda bem pequenas. 

 

                  
Figura 3: Supressão de vegetação,  

perda de revestimento do solo. 
Figura 4: Favorecimento para escoamento e      

assoreamento do solo. 

 



No local de entorno existe uma espaça vegetação arbórea com um pequeno remanescente de 

mata ciliar que não é suficiente para conter as margens. A falta de manutenção das espécies 

arbóreas caracteriza o ambiente, crescimento de espécies que não atendem a necessidade do 

terreno e a ocupação humana com estrada e casas no entorno causam interferências diretas e 

indiretas na vazão do rio. O assoreamento causado pelas falta de contenção de material 

particulado nas margens e pela falta da mata ciliar causa a perda do revestimento superficial 

do solo e favorece o assoreamento do leito do ribeirão da mata (figura 4). 

 

Ocorre no local presença de espécies exóticas (figura 5) alterando direta e indiretamente no 

equilíbrio ecológico local. Com o ciclo reprodutivo rápido, baixa demanda nutricional e 

parasitismo, estes acabam por se tornar pragas, crescendo e multiplicando rapidamente e 

alocando recursos que antes eram suficientes para o bem estar de todas as espécies naquele 

habitat. Esse desequilíbrio no habitat geralmente tem graves consequências, especialmente 

nas espécies nativas do habitat, que podem morrer, e se forem específicas daquela região, 

podem ser extintas.  

 

             
Figura 5: Presença de espécies exóticas.                                   Figura 6: Discussão acerca da obra realizada                  

 

Os participantes puderam debater (figura 6) com suas experiências pessoais alguns temas 

relacionados às questões ambientais tais como: geomorfologia fluvial dos rios meandrantes e 

as consequências do retificar o leito do Ribeirão, as intermitências e as peculiaridades do 

sistema hídrico, o relevo como agente transformador da região, as pressões antrópicas e as 

interferências humanas ocorridas no passado. 



Próximo ao leito do rio o despejo irregular de resíduos líquidos e sólidos (figura 9) favorecendo 

o surgimento de vetores, contaminando o rio e solo. Evidenciando o carreamento de resíduos 

urbanos para a galeria coletora do ribeirão. 

 

    
Figura 9: Residuos liquido e solidos no leito do ribeirão - Fonte: Mayara Gravito 

 

Observaram-se também as margens do Ribeirão a presença de construções residenciais 

irregulares em área de APP, que agem em desacordo com a legislação ambiental, sendo 

passível de medida judicial como procedimento de retirada das residências. Veja mapa do local 

com a delimitação da área de APP que deveria ser respeitada sua ocupação. 

 
Figura 1: Mapa de localização dos pontos Visitados 

 



Verificou-se a presente de ocupação irregular do solo, pois a Área de Preservação Permanente 

(APP), a definida pelo Código Florestal  (atualizado pela Lei nº 12.727/12) é de 30 metros, para 

os cursos d’água de menos de 10 metros de largura; 50 metros, para os cursos d’água que 

tenham de 10 a 50 metros de largura; 100 metros, para os cursos d’água que tenham de 50 a 

200 metros de largura; 200 metros, para os cursos d’água que tenham de 200 a 600 metros de 

largura; e 500 metros, para os cursos d’água que tenham largura superior a 600 metros. 

 

   
Figura 10: Ocupação irregular do solo encontrado no local 

 
A visita técnica foi elaborada com o objetivo de sistematizar as analises, propor 

questionamento sobre o uso e ocupação do solo, planejamento territorial, conservação dos 

ambientes urbanos vinculados com o sistema hídrico local. A seguir algumas contribuições de 

participantes a cerca do que foi observado em campo: 

 
Participante: Rogério Rodrigues Gonçalves 

Instituição: COPASA 

 

Após denuncia de danos ambientais na execução de obra de ponte e esgoto na Av. Santa 

Terezinha pela Prefeitura de Matozinhos e COPASA foi agendada visita técnica ao local para 

registro do impacto à bacia. 

Com a presença dos representantes da Prefeitura Municipal de Matozinhos e da COPASA 

local, foram feitos os devidos esclarecimentos, onde foi apurado se tratar de uma obra de ponte 

sobre o Ribeirão e de drenagem pluvial que tem seu lançamento à jusante, sem contaminação 

de esgotos. 

Foi verificado que as intervenções nas redes de distribuição de água e coleta de esgotos foram 

necessárias e feitas para adequar o sistema em função do novo gride da rua e evitar futuras 

manutenções. 

Houve movimentação de terra na margem direita do Ribeirão com supressão de mata, que os 

representantes da Prefeitura ficaram de recuperar. 



A montante da ponte foi verificada várias invasões na margem do Ribeirão, cabendo 

providencias judiciais para retirada das edificações e respeito à legislação ambiental.  

Participante: Daniel Dinelli 
Local: Ponte sobre o Ribeirão da Mata, Avenida Santa Terezinha, Matozinhos, MG. 

Motivo da Vistoria: Constatação das condições ambientais ocasionadas pela implantação de 

galeria para escoamento pluvial na lateral da ponte. 

Envolvidos: Secretarias de Planejamento, de Obras e Meio Ambiente do Município de 

Matozinhos, Comitê de Bacia do Ribeirão da Mata. 

 

A vistoria realizada no dia 05 (cinco) de dezembro de 2014 no local citado acima, que foi 

solicitada ao Comitê de Bacias Hidrográficas pela Secretaria de Meio Ambiente de Matozinhos 

a fim de buscar orientação sobre a situação ambiental provocada pela intervenção na margem 

do Ribeirão da Mata aponta não conformidades de acordo com o descrito abaixo. 

 

Analisando os impactos proporcionados pela intervenção fica evidente que o aporte de material 

no leito do rio é o principal, sendo este, proveniente da movimentação de terra sem levar em 

consideração as medidas de contenção de sedimentos a serem adotadas durante a obra que 

por fim vem provocando o assoreamento no local.  

 

Ressalta-se ainda, que, ao pé da ponte do lado oposto da obra encontra-se um acúmulo de 

material (areia, brita, lixo, entulho) proveniente do carreamento da agua de chuva advindo da 

avenida que é consequência da não fiscalização em relação contenção de sedimentos de 

obras da região.  Este acúmulo é preocupante, tendo em vista que, ocupando a margem 

oposta e a cima da obra o curso d’água tenderá erodir a parte onde se encontra sem cobertura 

vegetal significativa onde foi a realizada a intervenção. 

 

Outro fator importante a ser observado é a metodologia aplicada no processo de recuperação 

da área (revegetação) pouco eficiente, onde não foi contemplada com a vegetação rasteira que 

é muito importante para contenção de sedimentos e estabilidade do talude e que também 

apresenta um número de mudas pouco expressivas levando em conta o espaçamento entre as 

mesmas, as perdas e as características das matas ciliares da região.  

 

Com tudo, conclui-se que o local é um ponto de vulnerabilidade ambiental que apresenta 

exposição do solo e que neste período de chuvas vai causar assoreamento e contribuir para os 

impactos consequentes.   

 

Participante: Mayara Gravito 

Instituição: Secretária Municipal de Meio Ambiente de Vespasiano 

PDF em anexo  
 



Considerações Finais: 
 
Visando analisar a situação exposta no local a visita foi bastante produtiva, visto que houve a 

oportunidade de observar todo o processo encaminhado para o subcomitê e após analise 

critica do local se faz necessário uma interação entre as entidades responsáveis pela gestão 

de obras e meio ambiente do município. Para que trabalho seja com equipe multidisciplinar e 

possa agregar valores e conhecimentos, deste modo consensual trabalhem de maneira 

objetiva, sanando as divergências visíveis na execução das atividades que atendam a 

necessidade da população do município. 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Subcomitê Ribeirão Onça  



 

 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
DO RIBEIRÃO DO ONÇA  

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

 

Ofício n. 08/2014  

  Belo Horizonte, 15 de outubro de 2014. 

Ref.: Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão Onça  

Prezado (a) senhor (a),  

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão Onça – 

SCBH Ribeirão Onça, convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 21 de outubro (terça 

feira), às 14 horas, na Regional Nordeste da Prefeitura Municipal de Belo Horizonte, Rua Queluzita, nº 

45, bairro São Paulo.  

 

Pauta: 

1. 14h às 14h20 - Informes: 

1.1. Projeto Hidroambiental – Valorização de Nascentes; 

2. 14h20 às 14h30 - Aprovação da ata de 16/09/2014 (favor realizar leitura prévia); 

3. 14h30 às 16h30 - Definição de Diretrizes para o Parque da região do baixo Ribeirão Onça; 

4. 16h30 às 18h00 - Planejamento Subcomitê Ribeirão Onça – Agenda de reuniões e ações. 

 

A confirmação de sua presença ou representante e quaisquer informações complementares poderão ser 

feitas através dos telefones (31) 3222-8350, ou por meio do endereço eletrônico 

izabella.resende@cbhvelhas.org.br . 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

Atenciosamente, 

Carla Wstane 

Coordenadora Geral 

mailto:izabella.resende@cbhvelhas.org.br












 

 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
DO RIBEIRÃO DO ONÇA  

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

 
Ofício n. 09/2014  

  Belo Horizonte, 13 de novembro de 2014. 

Ref.: Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão Onça  

Prezado (a) senhor (a),  

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão Onça (SCBH 

Ribeirão Onça), convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 18 de novembro (terça 

feira), às 14 horas, na Regional Nordeste da Prefeitura Municipal de Belo Horizonte, Rua Queluzita, nº 

45, bairro São Paulo.  

 

Pauta: 

1. 14h00 às 14h20: Divisão dos grupos de trabalho para planejar as ações de 2015 a partir das 

seguintes temáticas: 

1) conhecimento in loco da bacia do Ribeirão Onça (diagnóstico);  

2) áreas de proteção ambiental / incentivo à serviços ambientais;  

3) esgotamento sanitário;  

4) resíduos sólidos;  

5) mobilização dos usuários de água da bacia;  

6) formação e atualização de conhecimentos específicos direcionados aos conselheiros (as). 

2. 14h20 às 16h00: Elaboração, conforme cada eixo temático, de proposta do objetivo geral e as 

respectivas ações necessárias; 

3. 16h00 às 16h30: Apresentação dos grupos de trabalho sobre os objetivos e ações; 

4. 16h30 às 17h00: Definição de encaminhamentos para a continuidade do trabalho de construção dos 

resultados/metas, definição responsáveis e prazos; 

5. 17h00 às 17h10: Aprovação da ata de 21/10/2014 (favor realizar leitura prévia); 

6. 17h10 às 17h30: Informes 

 Ciclo de Oficinas para elaboração do Projeto do Parque do Onça; 

 Atividade na Nascente – REDE; 

 

A confirmação de sua presença ou representante e quaisquer informações complementares poderão ser 

feitas através dos telefones (31) 3222-8350, ou por meio do endereço eletrônico 

izabella.resende@cbhvelhas.org.br e politacito@cbvelhas.org.br . 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

Atenciosamente, 

 

Carla Wstane 

Coordenadora Geral 

mailto:izabella.resende@cbhvelhas.org.br










 

 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
DO RIBEIRÃO DO ONÇA  

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

 

Ofício n. 10/2014  

  Belo Horizonte, 28 de novembro de 2014. 

Ref.: Reunião Extraordinária do Subcomitê Ribeirão Onça  

 

Prezado (a) senhor (a),  

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do 

Ribeirão Onça (SCBH Ribeirão Onça), convidamos para Reunião Extraordinária que será 

realizada no dia 02 de dezembro (terça feira), às 9 horas, na Regional Nordeste da 

Prefeitura Municipal de Belo Horizonte, Rua Queluzita, nº 45, bairro São Paulo.  

 

Pauta: 

1. 9h00 às 10h20: Apresentação dos grupos, conforme cada eixo temático, de 

proposta do objetivo geral e as respectivas ações necessárias; 

2. 10h20 às 10h40: Definição da frequência das ações; 

3. 14h00 às 11h40: Construção conjunta dos resultados/metas e responsáveis pelo 

acompanhamento; 

4. 11h40 às 12h00: Definição de encaminhamentos para a continuidade do trabalho: 

Cronograma 2015; 

 

 

A confirmação de sua presença ou representante e quaisquer informações 

complementares poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222-8350, ou por meio do 

endereço eletrônico izabella.resende@cbhvelhas.org.br e politacito@cbvelhas.org.br . 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

Atenciosamente, 

 

Carla Wstane 

Coordenadora Geral 

mailto:izabella.resende@cbhvelhas.org.br


 

 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
DO RIBEIRÃO DO ONÇA  

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

 

Ofício n. 12/2014  

  Belo Horizonte, 12 de novembro de 2014. 

Ref.: Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão Onça  

 

Prezado (a) senhor (a),  

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do 

Ribeirão Onça (SCBH Ribeirão Onça), convidamos para Reunião Ordinária que será 

realizada no dia 16 de dezembro (terça feira), às 14 horas, na Regional Nordeste da 

Prefeitura Municipal de Belo Horizonte, Rua Queluzita, nº 45, bairro São Paulo.  

 

Pauta: 

1. 14h às 14h20: Aprovação da ata de 02/12/2014 (favor realizar leitura prévia); 

2. 14h20 às 14h40: Informes; 

3. 14h40 às 15h20: Apresentação do Planejamento de 2015 do SCBH Ribeirão Onça; 

4. 15h20 às 16h00: Eleição de Coordenação representante da Sociedade Civil e 

Coordenação Geral; 

5. 16h00 às 16h30: Reflexões, críticas e agradecimentos em relação ao ano de 2014. 

 

A confirmação de sua presença ou representante e quaisquer informações 

complementares poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222-8350, ou por meio do 

endereço eletrônico izabella.resende@cbhvelhas.org.br e politacito@cbvelhas.org.br . 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

Atenciosamente, 

 

Carla Wstane 

Coordenadora Geral 

mailto:izabella.resende@cbhvelhas.org.br










 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Subcomitê Rio Paraúna    



 

 

Ofício n. 03/2014-SCBH - RIO PARAÚNA 

 

Gouveia, 16 de outubro de 2014. 

 

Ref.: Reunião Extraordinária do Subcomitê Rio Paraúna 

 

Prezados (as) Conselheiros (as), 

 

Em continuidade as atividades do Subcomitê do Rio Paraúna, convocamos para a Reunião 

Extraordinária a ser realizada no dia 25 de outubro de 2014 na Comunidade do Capão – 

Município de Presidente Juscelino, durante o evento “1o. Festival Ecologia de Saberes do 

Paraúna”, com início às 19:30 horas. 

 

1 – 19:30 min -  Recepção de conselheiros e convidados. 

2 – Pauta única: Apresentação do SCBH Paraúna. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser feitas através do telefone (31) 3222.8350 e por meio dos endereços eletrônicos 

clarissa.dantas@cbhvelhas.org.br ou politacito@cbhvelhas.org.br  

Atenciosamente, 

 

Alex Mendes Santos 

Coordenador Geral SCBH Rio Paraúna 

   SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA  
                 DO RIO PARAÚNA                

(Vi             (Vinculado ao CBH-Velhas) 

  
 

 

  

mailto:clarissa.dantas@cbhvelhas.org.br
mailto:politacito@cbhvelhas.org.br


 

Ofício n. 04/2014-SCBH - RIO PARAÚNA 

 

Gouveia, 12 de dezembro de 2014. 

Ref.: Reunião Ordinária do Subcomitê Rio Paraúna 

 

Prezados (as) Conselheiros (as), 

 

Em continuidade as atividades do Subcomitê do Rio Paraúna, convocamos para a Reunião Ordinária a 

ser realizada no dia 19 de dezembro de 2014 na sede do SCBH Paraúna, município de 

Gouveia, Alameda Souza Lima, em frente ao prédio da Prefeitura Municipal, início às 

09h30. 

Pauta: 

1) 09:30 às 09:45 – Abertura da reunião; 

2) 09:45 às 10:00 – Leitura e aprovação da ata da reunião realizada em 09 de setembro de 
2014; 

3) 10:00 às 10:20 – Informes; 

- Projeto Hidroambiental; 

- I Festival Ecologia dos Saberes dos Paraúna;  

- Discussão calendário de reuniões 2015; 

4) 10:20 às 10:40 – Discussão sobre afluxo de mineradoras de pedras ornamentais na bacia 
do Paraúna; 

5) 10:40 às 11:00 – Apresentação do grupo de trabalho Plano Diretor (documentos 
disponíveis na aba 'arquivos' no seguinte link: http://cbhvelhas.org.br/planodiretor/);  

6) 11:00 às 11:30 – Curso sobre georreferenciamento e cartografia da Bacia do Rio Paraúna;  

7) 11:30 às 11:50 – Discussão sobre novo formato para Expedição Paraúna; 

8) 11:50 às 12:00 – Encaminhamentos finais  e encerramento da reunião. 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser feitas através do telefone (31) 3222.8350 e por meio dos endereços eletrônicos 

clarissa.dantas@cbhvelhas.org.br ou politacito@cbhvelhas.org.br  

Atenciosamente,                                  

Alex Mendes Santos 

Coordenador Geral SCBH Rio Paraúna 

   SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA  
                 DO RIO PARAÚNA                

(Vi             (Vinculado ao CBH-Velhas) 

  
 

 

  

http://cbhvelhas.org.br/planodiretor/
mailto:clarissa.dantas@cbhvelhas.org.br
politacito@cbhvelhas.org.br%20


REGISTRO DE REUNIÃO  

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Rio Paraúna 

 

Reunião n° 004/2014 Próxima reunião: 001/2015 

Data: 19/12/2014 Data: 24/01/2015 

Horário: 10h30 Horário 09h00 

Local: Sede SCBH Paraúna Local: Sede SCBH Paraúna 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Alex Mendes Santos Titular Caminhos da Serra 

Igor Ferreira Titular Prefeitura Conceição do Mato Dentro 

Marcos Antônio da Silva Suplente Estamparia 

Janaína Lúcia de Andrade Titular Prefeitura de Gouveia 

Izabel Nogueira Convidada Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Politácito Santos Convidado Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Clarissa B. Dantas Convidada Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Bethânia de Oliveira e Silva Titular Prefeitura Presidente Kubitschek 

Cristiane Shirley de Oliveira Titular SARP 

Fernanda de Melo Mota Suplente Prefeitura de Congonhas do Norte 

Francine Oliveira Titular Prefeitura Conceição do Mato Dentro 

Giordanni Oliveira Ottone Titular 

Ass. Comunitária Taperense Caminhos da 

Liberdade 

Elísio Geraldo Campos Suplente EMATER - Gouveia 

João Marcelo da Silva Suplente Hidrotérmica 

Júnior Cézar A. Silva  Suplente Caminhos da Serra 

Kátia Liliane Rosa Suplente Prefeitura Presidente Juscelino 

Leandro Coura Melo Titular COPASA Pres. Juscelino 

Lucivânia Silva Suplente Aspernasa 

Renato Júnior Constâncio Suplente CEMIG 

Fernando Antônio Linhares Titular COOPITA 



Júnior César Andrade Titular Tracomal 

Patrícia A. Malaquias Suplente Assuk 

 

Pauta: 1. 09:30 às 09:45 – Abertura da reunião; 

2. 09:45 às 10:00 – Leitura e aprovação da ata da reunião realizada em 09 de setembro 

de 2014; 

3. 10:00 às 10:20 – Informes; 

- Projeto Hidroambiental; 

- I Festival Ecologia dos Saberes dos Paraúna;  

- Discussão calendário de reuniões 2015; 

4. 10:20 às 10:40 – Discussão sobre afluxo de mineradoras de pedras ornamentais na 

bacia do Paraúna; 

5. 10:40 às 11:00 – Apresentação do grupo de trabalho Plano Diretor (documentos 

disponíveis na aba 'arquivos' no seguinte link: http://cbhvelhas.org.br/planodiretor/);  

6. 11:00 às 11:30 – Curso sobre georreferenciamento e cartografia da Bacia do Rio 

Paraúna;  

7. 11:30 às 11:50 – Discussão sobre novo formato para Expedição Paraúna; 

8. 11:50 às 12:00 – Encaminhamentos finais  e encerramento da reunião. 

 

 Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 

1. Abertura da reunião; 

 
00:00:00 - 00:03:50 

Alex Santos dá boas vindas aos presentes 
e lamenta pela ausência de muitos 
conselheiros. Contudo destaca que é 
importante motivar e desenvolver as ações 
com os interessados. Igor se apresenta 
como substituto da conselheira Franscine 
da prefeitura de Conceição do Mato Dentro 
e entrega a carta de indicação. Em 
seguida os demais conselheiros se 
apresentam.   

 
 
 

X 

 
 
 

X 

2.  Leitura e aprovação da ata da reunião realizada em 09 de setembro de 2014 

 
00:03:50 - 00:04:16 

 
Ata aprovada sem alterações 

 
X 

 
X 

3.  Informes; 

 
 

 

00:04:16 - 00:34:00 

A) Projeto Hidroambiental - Clarissa 
esclarece que já está em fase de licitação. 
Três empresas se apresentaram, já foram 
publicadas as notas das propostas 
técnicas, aguardando o período de recurso 
para abertura do envelope de preço. 
Dessa maneira é mais um motivo para o 
Subcomitê estar mais ativo em 2015. 
 

 
 

X 
 

 
 
 
 
 
 

 
 

X 
 
 
 
 
 
 

 



B) I Festival Ecologia de Saberes do Rio 
Paraúna – Alex apresentou algumas 
imagens do evento. Caminhos da Serra 
apresentou proposta do edital da SEDESE 
para a bacia do Paraúna no resgate de 
valores, saberes e culturas tradicionais  
que estão sendo perdidos. Envolve parte 
do municípios de gouveia e Presidente 
Juscelino. Desenvolveram trabalho com os 
professores e Gouveia será em 2015. 
Esclarece que em presidente Juscelino, o 
trabalho ocorreu na comunidade do Capão 
para que possam se reconhecer como 
quilombolas. Com o objetivo de 
proporcionar troca de experiência e 
motivar levaram representantes da 
comunidade quilombola do Espinho e 
representantes de Morro da Garça que 
organizam a folia de reis, hábito que 
perdeu-se na comunidade do Capão.  
Comenta ainda sobre algumas atividades 
e destaca a oficina de mapa/cartografia 
para trabalhar questões políticas, sociais e 
pertencimento e que gerou o mapa da 
região. Sendo essa uma possibilidade de 
resgate da história do Rio Paraúna. 
Comunica que conseguiram em edital da 
fundação Palmares recurso para 
realização do 2° festival. Reforça que a 
ideia é somar esforços para crescer o 
festival. 

 
 
 
 
 
 
 

X 

 
 
 
 
 
 
 

X 

4. Discussão sobre novo formato para Expedição Paraúna  

 
 
00:34:00 - 02:58:20 

Propõe-se que seja desenvolvida uma 
forma de participar e atuar na bacia do 
Paraúna. Assim a proposta é que 
permaneça a ideia de encontros para 
promoção do envolvimento e sentimento 
de pertencimento, que ocorrerá em pontos 
nos municípios da bacia. Sugeriram 
desenvolver atividades lúdicas, simples, 
de baixo custo, tais como oficina de 
cartografia, tem bicho na água, caiaques, 
bicicletas, arvore de leitura, teatros, 
contação de histórias. Destacam ser 
necessário o planejamento para organizar 
as ações, viabilizar transporte, 
alimentação, material didático e de 
divulgação. Para identificar possibilidade 
de locais para a realização das ações e 
reconhecimento da bacia, será 
disponibilizada uma van. Esse campo 
ocorrerá na terceira semana de janeiro.A 
princípio a proposta é dividir em cinco 
trechos para realização da expedição nos 
meses pares e programação e preparação 
nos meses ímpares.    
 
 

Campo para 
reconhecimento do 
território e discussão de 
possíveis ações. 
 
Preparação das 
atividades meses 
ímpares e realização nos 
meses pares. 

Equipe de 
Mobilização e 
Conselheiros  



5. Curso sobre georreferenciamento e cartografia da Bacia do Rio Paraúna; 

00:34:00 - 01:28:00 Em função do horário e da ausência de 
muitos conselheiros, Izabel apresentou 
brevemente alguns conceitos de 
representação cartográfica, elementos de 
um mapa e exercícios de fixação.  

Encaminhar 
apresentação para os 
conselheiros estudarem 
e listar atividades 
correlacionadas que 
podem ser desenvolvidas 
nos encontros da  
expedição. 

Equipe de 
Mobilização e 
Conselheiros 

6. Encaminhamentos finais e encerramento. 

01:28:00 - 01:46:00 Os demais itens da pauta não foram 
tratados em função dos conselheiros que 
iriam apresentar não estarem presentes. 
Destaca-se o caso do Conselheiro Renato 
que solicitou informar estar a caminho da 
reunião quando ocorreu problema no carro 
impossibilitando de chegar a tempo. O 
coordenador geral agradece a presença 
de todos e finaliza a reunião 

 
 
 

X 

 
 
 

X 

Responsável pelo registro:  Clarissa Dantas - Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Subcomitê Rio Taquaraçu  



                                                                                           
   
Ofício n° 008/2014/SCBH RIO TAQUARAÇU 
  
                                                               Belo Horizonte, 02 de outubro de 2014.  
 
Ref.: 41ª Reunião ordinária do Subcomitê Rio Taquaraçu  
 
Prezado (a) Senhor (a),  
Em continuidade às atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio 
Taquaraçu para o ano de 2014, gostaríamos de convidá-lo (a) para a 41ª 
reunião ordinária que será realizada no dia 10 de outubro de 2014 (sexta 

feira), na Câmara de Vereadores Município de Nova União, localizado 

na Av. José Afonso Fernandes, Nº 825, Centro, Município de Nova 
União, com início às 9h.  

 
Pauta.  
Recepção de Conselheiros e Convidados. 
Aprovação ata da 40ª reunião ordinária realizada no dia 08/08. (em anexo) 
1.0- Informes; 

1.1 - 80ª reunião ordinária do CBH rio das Velhas; 
1.2 – Oficio IGAM – Outorga coletiva de usuários bacia do Ribeiro Bonito; 
1.3 – Encaminhamentos de reunião da avaliação de um ano de projeto; 
 

2.0 – Apresentação do histórico das ações do subcomitê e projeto em 
execução – Recomposição de Matas Ciliares Degradadas e Manutenção 
Florestal na Bacia do Rio Taquaraçu – Mariana Morales 
 
3.0 – Apresentação do Projeto Executivo de Duplicação da BR 381,  trecho 
inserido na Bacia Hidrográfica do Rio Taquaraçu – Sr. Marlon Miranda. 
 
4.0 – Participação do DNIT – Maria Cristina Paiva Abrantes; 
 
5.0 – Participação do DER – à confirmar 
 

6.0. Encaminhamentos e encerramento  
 
Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 
representante poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222 8350, ou por 
meio do endereço eletrônico: derza.nogueira@cbhvelhas.org.br ou 
amandaamorim@cbhvelhas.org.br.  
Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me.  
 

 
Atenciosamente, 

 
Ricardo Costa Carvalho 

Coordenador de usuários SCBH Rio Taquaraçu. 



 
                                         

REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Rio Taquaraçu 
 

Reunião n° 41ª/2014 Próxima reunião: 42ª/2014 
Data: 10/10/2014 Data: 14/11/2014 
Horário: 9h00 Horário 9h00 
Local: Municipio de Nova 

União Câmara de 
Vereadores 

Local: Municipio de Caeté – Salão Paroquial/distrito 
de Roças Novas. 

 
Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Hugo S. Gouveia Titular Secretaria Mun. Meio Ambiente de Caeté 
Matildes Lara Titular Prefeitura Taquaraçu  
Ricardo Costa Carvalho Titular Copasa 
Hamilton Nunes  Titular EBQ 
Walter Caetano Titular Uniao Agropecuaria Ind Com  Import Expor de 

Bebidas 
Tarcisio de Paula Cardoso Titular ACOMCHAMA 
Ademir Martins Bento Titular MACACA 
Carlos Magalhaes  Titular  Assoc. Comunitaria de Roças Novas 
Mariana Morales Titular Instituto Pe de Urucum 
Amanda de Amorim Alves Convidada CBH Rio das Velhas-equipe de mobilização 
Marlon Miranda Convidado Empresa Construtora Brasil 
Marina de Souza Linhares Convidada Empresa Construtora Brasil 
Breno Bruschi Convidado  DNIT 
Maria Cristina Paiva Convidada DNIT 
Maria Pires Convidada  
Rozilene Pires Convidada  
Joao Silva Convidado Produtor Rural 
Derza Nogueira Convidada CBH Rio das Velhas-Equipe de Mobilização 
Pedro Repolês Convidado PM Nova Uniao 
Nilton Ferreira   Convidado  Vereador – Municipio de Nova União   
Jose Luis Guimaraes Convidado EMATER – Municipio de Taquaraçu de Minas 
Helio Antonio Fernandes Convidado EMATER – Municipio de Nova União  
Mauro Sergio de Oliveira Convidado PMMG 
Felipe Mariano Alves Convidado PMMG 
Maria Perpetuo Pessoa Convidado Produtora Rural 
Entidades ausentes 
Nomes:   
Reginaldo Santos Lima Titular Secretaria Mun Meio Amb. Agric. Nova Uniao 
Eduardo Lopes Titular Arcellor Mittal 
Diermerson Neves Porto Titular SAAE Municipio de Caete 
Carmelita  Suplente Centro Ambiental Novo Horizonte 
Gisele Maria dos Santos  Titular Sec. Educação município de Taquaraçu de 



Minas 
Bruna Raquel Cruz   Titular  Sec Meio Ambiente município de Taquaraçu de 

Minas 
 
Pauta: Aprovação ata da 40ª reunião ordinária realizada no dia 08/08. (em anexo) 

1.0- Informes; 
1.1 - 80ª reunião ordinária do CBH rio das Velhas; 
1.2 – Oficio IGAM – Outorga coletiva de usuários bacia do Ribeiro Bonito; 
1.3 – Encaminhamentos de reunião da avaliação de um ano de projeto; 

2.0 – Apresentação do histórico das ações do subcomitê e projeto em execução – Recomposição 
de Matas Ciliares Degradadas e Manutenção Florestal na Bacia do Rio Taquaraçu – Mariana 
Morales 
3.0 – Apresentação do Projeto Executivo de Duplicação da BR 381,  trecho inserido na Bacia 
Hidrográfica do Rio Taquaraçu – Sr. Marlon Miranda. 
4.0 – Participação do DNIT – Maria Cristina Paiva Abrantes; 
5.0 – Participação do DER – à confirmar 
6.0. Encaminhamentos e encerramento  

 
Gravação Resumo dos assuntos tratados/ Encaminhamentos/OBS Responsável 
1.0- Informes; 

1.1 - 80ª reunião ordinária do CBH rio das Velhas; 
1.2 – Oficio IGAM – Outorga coletiva de usuários bacia do Ribeiro Bonito; 
1.3 – Encaminhamentos de reunião da avaliação de um ano de projeto; 

 
00:02:13 
00:26:46 

- A ata foi aprovada sem alterações. 
- Mariana Morales solicita a todos que se apresentem.  
- Sr. Ademir Bento, informa o status do conflito captação de água na bacia do 
Ribeiro Bonito, a captação de água do SAAE na bacia atende 70% da 
população do município de Caeté. Desde de 2007 ficou estabelecido o 
conflito de água com várias captações de produtores rurais e com a estigem 
prolongada desde ano a situação piorou. O município de Caeté esta sendo 
abastecido por caminhão pipa. Fizemos reunião com a FATAEMG, buscando 
soluções, através de criação de uma cooperativa dos produtores rurais para 
que os mesmos se organizasse para solicitarem licenciamento (outorga) do 
uso da água para darem continuidade as atividades ecomonicas em 
consonância com os outros usos de água. Derza Nogueira informa que já 
aconteceu a reunião com o IGAM. Sr. Gerson diretor da secretaria de 
fiscalização, esta fazendo revisão do processo e constatou, que o pedido de 
outorga do SAAE esta vencido e que para renovar sugeriu que seja feito 
estudo hídrico na bacia do ribeiro bonito e fazer levantamento de todos os 
usuários. O SAAE e Prefeitura tem que rever as tarifas que são cobradas dos 
usuários, é sabido que as famílias que estão cadastradas nos programas 
sociais pagam tarifa social e que os prédios públicos não pagam pelo uso da 
água, segundo Sr. Ademir. Ficou estabelecido com os produtores rurais que; 
as áreas preparadas para o plantio, não seja plantadas; e que a irrigação 
seja feita 2 horas por dia das 15:00 as 17:00 horas. Vamos aguardar o 
parecer do IGAM. 
Mariana Morales - Avaliação do projeto hidroambiental, estamos recebendo 
varias demandas de interessados em aderir ao projeto e denuncias de 
incoformidades na execução das cercas e plantios e atendimento ao 
produtor. A idéia é de convidar todos os envolvidos para participarem na 
próxima reunião ordinária do subcomitê, com a participação da empresa 
creio que podemos solicitar esclarecimento sobre as dificuldades que os 
mesmos estão enfretando colocando em risco o sucesso do projeto. Walter 
Caetano, sugere que seja feita esta avaliação em novembro e cobramos os 
resultados no mês de fevereiro. 
Derza Nogueira – convida todos a participarem da 80ª reunião ordinária do 
CBH Rio das Velhas, agendada para o dia 20/10/2014 as 13:00 horas no 
auditório da ASSEMINAS. 

Convidar a GOS 
Florestal participar 
na próxima 
reunião ordinária 
do SCBH rio 
Taquaraçu – 
Equipe de 
mobilização 

2.0 – Apresentação do histórico das ações do subcomitê e projeto em execução – Recomposição de Matas Ciliares 
Degradadas e Manutenção Florestal na Bacia do Rio Taquaraçu – Mariana Morales 



00:30:45 
01:11:39 

Mariana Morales, inicia apresentação relatando o perfil e a população da 
bacia, o objetivo do subcomitê e de integrar a comunidade nas discurssões 
da gestão da água e propor parcerias a projetos de recuperação e 
preservação do meio ambiente de forma particitativa, promovendo á 
população acesso a água de qualidade, compatível com o padrão de 
potalidade, concretizar ações sócio ambientais e culturais de âmbito federal, 
estadual e municipal, sob logica do território da bacia hidrográfica. Ações 
realizadas desde de 2003; visitas técnicas, levantamento de demanda, apoio 
á ações do projeto Manuelzão, realização de oficinas temáticas, criação do 
centro sócio ambiental Novo Horizonte, apoio a criação das APAS do Morro 
da Pedreira e Bicudo, realização de parcerias entre Arcelormittal CBH rio das 
Velhas, SCBH rio Taquaraçu, Seqtra e Pau Brasil, construção do viveiro para 
produção de mudas nativas visando a adguação ambiental das matas ciliares 
na bacia do Rio Taquaraçu. Desenvolvimento de modelos para recuperação 
de áreas de preservação permanentes na sub-bacia, estabelecendo 
parcerias com empresas, órgãos públicos e instituições de ensino para o 
desenvolvimento de projetos. Realização de parceria entre o SCBH rio 
Taquaraçu e a empresa ENGEMAB para recuperação de 50 hec. 
Organização de oficinas para construção coletiva do projeto hidroambiental, 
mapeamento de 130 hect. Para subdiar a contração de empresa para 
execução do projeto. Apoio e acompanhamento da elaboração do 
macrozoneamento da RMBH, contribuído para criação de corredores 
ecológicos (trama verde/azul) interligação entre as unidades de conservação 
existente através da matas ciliares ( APA Morro da Pedreira, Apa Municipal 
Ribeiro Bonito, Apa Serra da Piedade e unidade de conservação refugio de 
vida silvestre Macaúbas. Prognostico e perspectivas de ações para 
2014/2015: fortalecer ações de proteção de nascentes e matas ciliares; 
promover a captação de recursos eo encaminhamento de novos projetos e 
de recuperação de nascentes e matas ciliares; buscar parcerias emprol da 
continuidade dos projetos; apoiar o direcionamento de ações para plano 
diretor de  recursos hídricos; atender proprietários interessados em recuperar 
nascentes; ampliar a formação de corredores ecológicos na bacia; promover 
seminário para construção de barraginhas; apoiar regularização ambiental de 
propriedades rurais; promover campanhas de compostagem do lixo orgânico 
no meio rural; promoção de ações de atividades pedagógicas voltadas a 
educação ambiental; buscar parcerias visando a construção de fossas 
sépticas no meio rural; mobilizar proprietários para proteção das apps. 

 

3.0 – Apresentação do Projeto Executivo de Duplicação da BR 381,  trecho inserido na Bacia Hidrográfica do Rio 
Taquaraçu – Sr. Marlon Miranda. 
01:15:11 
02:06:27 

Sr. Marlon Miranda, estamos executando a obra de duplicação da BR 381, 
temos um comprometimento especial com a segurança e com meio 
ambiente. Temos uma equipe so para tratar as questões ambientais, 
gerenciada pela engenheira ambiental, Marina de Souza. Quanto as 
condicionantes, algumas são de responsabilidade do DNIT e outras são da 
empresa executora construtora Brasil. A construtora é responsável pelo 
projeto e execução, existe um projeto básico e que ainda pode sofrer 
algumas alterações. A questão do meio ambiente, estamos empenhados em 
cumpri todas medidas para que não  cause um  impacto ao meio ambiente; 
quanto a mata altantica ainda não temos autorização para intervir, as 
nascentes que estão identificadas em campo serão preservadas. A rodovia 
(trecho de caeté a João Monlevade, lotes) será construída com varias 
intervenções como; aterros, viadutos, passarelas, tubulações, 
desapropriações, alças de acesso aos municípios, vamos oferecer o máximo 
de segurança aos motoristas e pedestres. Temos 16 Km liberados para 
construção, não de forma continua. Qualquer identificação de não 
conformidade ou duvidas estamos as ordens, todos podem ajudar a construir 
projeto mais sustentável.  

Enviar documento 
com relação das 
48 condicionantes 
para 
conhecimento dos 
conselheiros-
Maria Cristina. 

4.0 – Participação do DNIT – Maria Cristina Paiva Abrantes; 



 Srª Maria Cristina, quanto as condiciomantes, estão pedentes com IEF, 
estamos o período eleitoral, temos que aguardar o 2º turmo para dar 
continuidade ao processo. Temos anuência do IBAMA, o licenciamento foi 
feito todo na SUPRAM de Governador Valadares, realizamos consultas 
publica em todos municípios, tivemos contribuições valiosas das 
comunidades. Melhorar (construir) uma infraestrutura mais segura é uma 
demanda de todos os usuários e é um atendimento ao sonho da população e 
aos políticos. O que diz respeito as desapropriação, esta é a parte mais 
complexa do projeto, lote 8 temos mais de 3.000 familias em ocupação 
irregulares. Mariana Morales, perguntou sobre as condiciomantes, para 
atender a supreção de vegetação, espécies suprimidas, qual a proporção a 
ser recuperada? Após aprovação das condiciomantes, o engenheiro do 
IBAMA irá percorrer todas as áreas e verificar todas as intervenções, so 
depois teremos aprovação do IEF. No relatório estão propostas 48 
condiciomantes e mem todas estão relacionadas com o trabalho que o 
subcomitê faz, em especifico temos a proposta de construção de barraginhas, 
programa de educação ambiental, viveiro de mudas, que identifica com o 
trabalho de vocês. Encaminhamento: enviar documentos com relação de 
condicionantes do projeto de duplicação BR381. 

 

5.0 – Participação do DER – à confirmar 
 Foi enviado ofícios ao DER ( Sr.Fabio Bethonico e Sr. Murilo ) convidando-os a participarem da 

reunião, não obtivemos retorno. 
Responsável pelo 
registro:  

Derza Nogueira - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

 







                                                                                           
   
Ofício n° 010/2014/SCBH RIO TAQUARAÇU 
  
                                                            Belo Horizonte, 06 de novembro de 2014.  
Ref.: 42ª Reunião ordinária do Subcomitê Rio Taquaraçu  
 
Prezado (a) Senhor (a),  
Em continuidade às atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio 
Taquaraçu para o ano de 2014, gostaríamos de convidá-lo (a) para a 42ª 
reunião ordinária que será realizada no dia 14 de novembro de 2014 (sexta 

feira), local: Salão Paroquial, Praça Padre José Gonçalves, Nº 99, ao 

lado da Igreja Católica, Distrito de Roças Novas /Município de Caeté, 
com início às 9h.  
 
Pauta.  
Recepção de Conselheiros e Convidados. 
Aprovação ata da 41ª reunião ordinária realizada no dia 10/10. (em anexo, 
favor fazer leitura previa) 
1.0- Informes; 

1.1. Outorga Bacia Ribeiro Bonito  
1.2. Continuidade de produção de mudas Viveiro Langsdorff, reunião 
Arcelor Mittal – Encaminhamentos 
1.3.Status de produção de mudas, doações e vendas/ Campanha - 
Recupere sua nascente. 
1.4. Status dos PMSB – projeto lei. 
1.5.Apresentação Condicionantes Rodovia MG20 - DER  

2.0. Visita técnica CBH Velhas as áreas do projeto hidro ambiental – 
apresentação do relatório. 
3.0. Leitura prévia das condicionantes DNIT – discussão sobre a possibilidade 
inserção do subcomitê nas  ações propostas nas condicionantes (documento 
anexo). 
4.0. Discussão sobre execução do projeto “ Recomposição de Matas Ciliares e 
Manutenção Florestal na bacia do Rio Taquaraçu.  
6.0. Encaminhamentos e encerramento  
 
Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 
representante poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222 8350, ou por 
meio do endereço eletrônico: derza.nogueira@cbhvelhas.org.br ou 
amandaamorim@cbhvelhas.org.br.  
Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me.  
 
 

Atenciosamente, 
 

Ricardo Costa Carvalho 

Coordenador de usuários SCBH Rio Taquaraçu. 



                                                                                                                                                    
                                    

REGISTRO DE REUNIÃO 
Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Rio Taquaraçu 

 
Reunião n° 42ª/2014 Próxima reunião: 43ª/2014 
Data: 14/11/2014 Data: 12/12/2014 
Horário: 9h00 Horário 9h00 
Local: Municipio de Caeté – 

Salão Paroquial/distrito 
de Roças Novas. 

Local: Municipio deTaquaraçu 

 
Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Gisele Maria dos Santos  Titular Sec. Educação município de Taquaraçu de 

Minas 
Matildes Lara Titular Prefeitura Taquaraçu  
Ricardo Costa Carvalho Titular Copasa 
Hamilton Nunes  Titular EBQ 
Walter Caetano Titular Uniao Agropecuaria Ind Com  Import Expor de 

Bebidas 
Tarcisio de Paula Cardoso Titular ACOMCHAMA 
Ademir Martins Bento Titular MACACA 
Carlos Magalhaes  Titular  Assoc. Comunitaria de Roças Novas 
Mariana Morales Titular Instituto Pe de Urucum 
Derza Aparecida Costa Nogueira Titular Instituto Guaicuy 
Lilian Bretas Convidado(a) AcerlorMittal 
Gabriela M.S. Santos Convidado(a) AcerlorMittal 
José Luiz C. Convidado(a) EMATER 
Gisele Fernandes de Sales Barbosa Convidado(a) Equipe de mobilização CBH Velhas 
Entidades ausentes 
Nomes:   
Pedro Repolês Titular Secretaria Mun Meio Amb. Agric. Nova Uniao 
Roberto Barbosa Titular Arcellor Mittal 
Diermerson Neves Porto Titular SAAE Municipio de Caete 
Carmelita  Suplente Centro Ambiental Novo Horizonte 
Hugo S. Gouveia Titular Secretaria Mun. Meio Ambiente de Caeté 
Bruna Raquel Cruz   Titular  Sec Meio Ambiente município de Taquaraçu de 

Minas 
 



Pauta: Aprovação ata da 41ª reunião ordinária realizada no dia 10/10. (em anexo, favor fazer leitura 
previa) 
1.0- Informes; 

1.1. Outorga Bacia Ribeiro Bonito  
1.2. Continuidade de produção de mudas Viveiro Langsdorff, reunião Arcelor Mittal – 
Encaminhamentos 
1.3.Status de produção de mudas, doações e vendas/ Campanha - Recupere sua nascente. 
1.4. Status dos PMSB – projeto lei. 
1.5.Apresentação Condicionantes Rodovia MG20 - DER  

2.0. Visita técnica CBH Velhas as áreas do projeto hidro ambiental – apresentação do relatório. 
3.0. Leitura prévia das condicionantes DNIT – discussão sobre a possibilidade inserção do 
subcomitê nas  ações propostas nas condicionantes (documento anexo). 
4.0. Discussão sobre execução do projeto “ Recomposição de Matas Ciliares e Manutenção 
Florestal na bacia do Rio Taquaraçu.  
5.0. Encaminhamentos e encerramento 

 
Gravação Resumo dos assuntos tratados/ Encaminhamentos/OBS Responsável 
1.0- Informes; 

1.1. Outorga Bacia Ribeiro Bonito  
1.2. Continuidade de produção de mudas Viveiro Langsdorff, reunião Arcelor Mittal – Encaminhamentos 
1.3.Status de produção de mudas, doações e vendas/ Campanha - Recupere sua nascente. 
1.4. Status dos PMSB – projeto lei. 
1.5.Apresentação Condicionantes Rodovia MG20 - DER  

00:00:00 – 
00:39:07 

1.1. Outorga Bacia Ribeiro Bonito 
Mariana ressalta a necessidade de um estudo e campanha para o 
acompanhamento do desperdício do recurso. Em relação a continuidade de 
produção do viveiro de mudas Langsdorff, a mesma cita que foi feito uma 
reunião com a ArcelorMittal. 
José Luiz faz a ressalva da necessidade de expor para as pessoas que estão 
próximos as fontes de águas e nascentes a prioridade de se preservar este 
recurso natural, pois observa-se a existência da retirada de mata ciliar, 
queimadas, descampamento, agindo de maneira contraria a proposta do 
projeto. 
Sr.Ademir, cita que o armazenamento de água, é bom, porem a entrada de 
água é mínima, Jacú e Roça Grande diminuiu em media 70%, tanto que 
Caeté, abriu mão do Jacú devido a queda da captação e fez a captação de 
Ribeiro Bonito que hoje representa 70%. A captação de Juca Oliveira 
abastece cerca de  30% da população de Caeté. Cita a represa e ressalta o 
processo de sedimentação, barramento crescente no local e o odor 
insatisfatório. O mesmo cita também o projeto que está sendo encaminhado 
a câmara para proteção de mananciais (projeto piloto mata da caixinha e 
área rural de caeté), como subsidio para uma forma de abastecimento futuro. 
Situação de conflito com interesse econômico na área de Ribeiro Bonito, 
propõem uma discussão de um projeto ou emenda de projeto na região 
devido ao horticultor visto como vilão da historia, devido a falta de projeto, os 
mesmos caminham com suas próprias pernas, busca-se uma extensão de 
base do sindicado do produtor rural de Jaboticatubas, para mudar o 
esquema de irrigação, para gotejamento, pois se não houver esta mudança o 
horticultor está fadado a “fechar as portas” devido a cultura da região e a 
falta de um órgão que congregue todos eles. 
 
1.2. Continuidade de produção de mudas Viveiro Langsdorff, reunião 
Arcelor Mittal – Encaminhamentos 
Derza, fala: que o viveiro está em funcionamento, com 31000 mudas prontas 
para plantio, quem estava financiando o viveirista e todo o material para as 
mudas era a SEQTRA (empresa de transporte e logística da ArcelorMittal), 
porem o contrato foi encerrado em outubro. Como havia o caixa de venda de  
lgumas mudas será possível financiar o viveirista até dezembro. Existe então 
a necessidade de discussão de como será feito o manejo do recurso 
financeiro do viveiro. Existe uma oferta da Jaguar mineradora, eles tinham 
um projeto de montar um viveiro para suprir as necessidades das 
mineradoras de se recuperar as áreas degradadas, mas foi proposto uma 
parceria após o conhecimento do projeto na apresentação realizada na 

- Ricardo contatará 
a Kadros; 
 



reunião do subcomitê Caeté/Sabará, onde eles repassariam mensalmente o 
recurso financeiro mensal e o viveiro existente disponibilizaria as mudas para 
a empresa. Estamos no aguardo de um retorno da ArcelorMittal, referente a 
área existente em Sabará, para a mudança de local do viveiro e a possível 
construção de um centro de educação ambiental e social, o pensamento de 
inicio seria a transferência, mas o pensamento é manter o viveiro na Bacia 
do Taquaraçu.  
 
1.3. Status de produção de mudas, doações e vendas/ Campanha - 
Recupere sua nascente. 
Derza diz: como as mudas estão prontas para plantio, foram recebidas duas 
ligações no Comité, uma da Sra. Marisa, uma proprietária rural de Ravena, 
onde a mesma citou a estiagem e a falta de chuva, levantando o tópico que 
se ficarmos esperando os programas chegarem até o projeto, não teremos 
retorno, então a sugestão é de buscar realizar o plantio dessas mudas de 
maneira autônoma. 
Sendo assim propõem-se iniciar uma campanha em Caeté, Nova União e 
Taquaraçu, visando informar a população (rural/urbana) caso haja interesse 
de recuperar a nascente, disponibilizaremos a muda e daremos assistência 
como será feito o plantio. 
Derza propõem com a estiagem, muitas nascentes estão secando o inicio da 
campanha , propõem o tema “Recuperem Suas Nascentes”, divulgação nas 
escolas, calcular a quantidade de muda, elaborar um folder, ensinar como 
fazer o plantio. 
Cita-se a resistência ao cadastramento no projeto,ressalvando a falta de 
recurso, mudança politica e orienta que que se não buscar uma forma de 
disponibilizar as mudas, elas vão ficar sem plantio. 
Derza relata o problema da água e friza que não estão buscando recuperar a 
agua para o próximo ano, exemplificando o caso de São Paulo que estão 
reutilizando a água do esgoto, não priorizando o investimento no produtor e 
no tratamento da água. 
A ideia central é realizar a campanha visando a recuperação das nascentes, 
divulgação nos três municípios da bacia. 
Mariana, cita a possibilidade de disponibilizar as mudas nos municípios (ex: 
Nova União, Taquaraçu), a mesma ainda relata que muitos produtores tem 
ido em sua residência buscando este recurso, porem nem todos tem cerca, 
mas tem boi, ela tem  feito uma listagem para auxiliar. 
Sr. Walter Caetano, propõe que seja feito um documento para padronizar o 
procedimento a ser adotato, por exemplo, o indivíduo só levará a muda após 
realizar o cercamento, EMATER disponibilizar a muda, mas previamente irá 
fazer uma vistoria no local. 
É citado de maneira generalizada o que a necessidade causa nos indivíduos, 
o aperto, as pessoas tem procurado o projeto, visando integra-lo. 
 
1.4. Status dos PMSB – projeto lei 
Derza, cita que é um alerta, ressalta que o mesmo foi entregue em agosto. 
Gisele, cita que chegou à câmara na semana anterior a reunião. 
Derza, ressalva a necessidade de acompanhamento do processo, visto que 
o plano de Ouro Preto foi entregue e até o momento está no executivo, sem 
aprovação.O de Itabirito não foi nem para o legislativo. 
Acompanhar os quatro planos que foram encaminhados visando buscar 
conhecimento dos tramites, pois ano que vem a proposta é que já esteja no 
plano de ação de cada município. 
 
1.5.Apresentação Condicionantes Rodovia MG20 – DER 
Derza, relata a necessidade de apoio neste procedimento. 
Sr.Murilo(diretoria de meio ambiente do DER) repassou as orientações que 
deverem ser seguidas e oficializadas. Foi feito então um oficio, explicando o 
que é o comitê , o papel do subcomitê, o trabalho de acompanhamento dos 
empreendimentos e ressalva o objetivo de aproximação do DER para 
compreender as condicionantes, como elas vão ser aplicadas. Neste mesmo 
documento foi feito o convite para participar do reunião em Nova União, onde 
foi feito contato com o Sr. Jader, responsável pelo trecho da MG-020 de 



Santa Luzia à Taquaraçu, foi falado por telefone e não houve nenhum 
retorno. 
A preocupação é que  BR está contornando o rio e dentro do plano diretor 
que foi apresentado, a BR está dentro do perimentro citado. 
Realizar contato com a Kadros para  verificar as condicionantes do projeto 
para verificar o procedimento a ser adotado. 
Mariana, ressalva que no licenciamento foi dividido na extensão da estrada, 
onde até 18km não precisa de licenciamento apenas de autorização, com 
essa divisão de trecho não sabe-se se tem condicionante. Propõem-se a 
verificação deste dados e caso seja necessário acionar o Ministério Publico, 
devido a intensidade do impacto. 
Derza cita a falta de sinalização na estrada no perímetro de Taquaraçu/Nova 
União/Santa Luzia e ressalta os riscos de acidente nos locais onde estão 
ocorrendo as obras. 
Gisele, faz a ressalva que foi feito contato com a Kadros por meio de oficio 
solicitando um parecer da situação e o retorno da empresa foi que a 
população local está retirando as placas. Foi citado a retirada das placas e 
uso em residências de diversas maneira, uma sugestão dada é o uso de 
faixas para sinalização 
Mariana, cita a previsão de parada das obra, cita a necessidade de contatar 
o DER e Kadros para obter um posicionamento da situação exposta. 
Derza faz a ressalva de como é feito a oficialização de um oficio para 
encaminhamento aos órgãos responsáveis por fiscalizar a obra. 
Ricardo contatará com a Kadros. 
. 

2.0. Visita técnica CBH Velhas as áreas do projeto hidro ambiental – apresentação do relatório. 

00:39:08 – 
01:31:14 

 
Mariana inicia o assunto ressaltando que está havendo uma serie de 
reclamações, gerando vários encaminhamentos para a AGB, onde 
obtiveram-se alguns retornos, outros tópicos ainda sem um parecer, foi então 
repassado um email agendando uma reunião. 
Mariana então afirma que enviou um email (para Sr.Polignano, Sr. Alberto e 
demais envolvidos) com todas as reclamações recebidas. 
Após esta exposição houve uma ida a campo no dia 20 de outubro de 2014, 
onde a Derza e Politarcito fizeram um levantamento das mudas e do 
cercamento de acordo com as normas do ato convocatório, foram escolhidas 
duas propriedades, a da Maria Pessoa e do Zezinho, ambas em 
Altamira/Nova União, após este trabalho foi gerando um relatório. 
Anteriormente foi realizada uma visita às áreas da EBQ e do Ricardo, porem 
estas não geraram relatório. 
Mariana realiza a leitura dos resultados do relatório (encaminhado à todos, 
gentileza realizar leitura prévia), após a leitura, a mesma ressalta a 
desordem e as inconformidades presentes nas propriedades e a 
necessidade de uma supervisão e é feito a sugestão de algumas 
intervenções, visando a fiscalização do projeto, visto que um ano já se 
passou e o resultado até o presente momento é bastante insatisfatório. 
Como o projeto tem apenas mais um ano para ser desenvolvido foi levantado 
a discussão de como será feito a intervenção. 
Houve o questionamento de quem responde pela fiscalização do projeto e foi 
dado o retorno que é a AGB Peixe Vivo, tendo como responsável o Sr. 
Thiago Campos. 
Mariana levanta o tópico da falta de proatividade do responsável em atender 
a demanda do projeto, com retornos que não atendem as necessidades, 
dando justificativas para o atraso dos trabalhos de maneira infundada, não 
apresentando documentos e relatórios que comprovem o que é citado em 
conversa, ela ainda ressalva a falta de imposição da AGB a respeito do 
trabalho desenvolvido pela empresa que ganhou a licitação de maneira 
insatisfatório sob o ponto de vista da equipe do subcomitê. 
É levantando o ponto do Relatório de Vistoria da AGB para liberar o 
pagamento da empresa é visto a área que gerou aprovação do pagamento é 
justamente a área que apresenta as não conformidades presentes no 
relatório citado, sendo observado mudas pequenas (20cm/30cm) e que não 
se desenvolveram e que já estão mortas. 

- Convocar reunião 
extraordinária do 
SCBH Taquaraçu; 
 



É levantado a discussão de como será procedido para este caso. 
Mariana cita que já foram realizadas três reuniões com o responsável pela 
fiscalização e nenhuma resolução foi apresentada. 
Segundo ela a Diretoria Técnica da AGB ainda não foi acionada e nem a 
empresa responsável pela execução do projeto, para obter um parecer mais 
claro e objetivo do que está ocorrendo. 
Esta intermediação de informações entre AGB,Subcomite e empresa não 
tem sido proveitoso e tem causado grande desconforto e insatisfação. 
Derza e Mariana falam que, o relatório foi encaminhado dia 05 de novembro 
e está aguardando aprovação do Polignano, para ser encaminhado para a 
AGB Peixe Vivo, oficializando a visita técnica. 
Mariana vem ressaltando os atrasos existentes pela empresa e cita os 
relatórios de supervisão que eram para sem entregues em fevereiro e foram 
entregues em maio, o de agosto foi entregue entre outrubro/novembro, a 
programação de plantio e cercamento também está atrasada onde em 
algumas áreas houve plantio e não houve cercamento, em outras houve 
cercamento e não houve plantio e outros ainda nem foram beneficiados. 
Derza cita que realizou a visita na área do Ricardo e visualizou que foi feito 
plantio em área de criação de gado, sem cercamento, foi feito plantio em 
volta da nascente, não foi encontrado nenhuma muda viva devido o local ser 
caminho de gado, com covas bastante rasas, nas duas nascentes. 
Foi feito a visita também na área da EQB, a área já está cercada, as mudas 
foram plantadas em janeiro, pegaram chuva e já observa-se que a perda foi 
mínima, atendendo o objetivo do projeto. 
Foi visitado também o terreno da Sra. Maria Pessoa, as mudas estavam fora 
do tubete, a cova aberta, sem executar o plantio. 
Mariana cita que a empresa está ganhando R$40,000,00 por mês para 
realizar a manutenção do projeto, porem foi feito a contratação de apenas 
duas mulheres em Nova União, sendo que, das duas, uma saiu, pois o 
salario não era proporcional ao trabalho que era executado (capinar e molhar 
muda em 130 hectares) 
Foi citado novamente a insafistação com a empresa e a forma como foi feito 
a seleção, pois não foi apresentado pela empresa a taxa de lucro, 
cronograma de desembolso sem planejamento e mesmo assim não foi 
desclassificada. 
Foi levantado o ponto da falta de empenho da AGB, em momento algum foi 
contratado uma empresa de fiscalização para acompanhar o processo, pois 
a vistoria que estava sendo feita não era significativa. Foram visto varias 
irregularidades e não foi feito o cercamento e plantio na data certa por 
decisão da empresa deixaram de plantar na chuva, para plantar na seca, 
causando muitas perdas, as mudas observadas são pequenas demais, não 
obedecendo as indicações do ato convocatório. 
Proposta realizada por Mariana, Prof Tarcisio e Walter Caetano de maneira 
dinâmica: 
Convocar reunião extraordinária do SCBH Taquaraçu; 
Um ano de manutenção sem ônus, devido a equipe reduzida, falta de 
manutenção, descumprimento de contrato; 
Fazer uma ata detalhada; 
Leitura do contrato, citar os artigos do contrato e verificar o que está sendo 
descumprido; 
Propor a suspensão do contrato caso não haja um acordo; 
Solicitar o cumprimento de contrato, seguir as regras do termo de 
compromisso, solicitar mudas maiores devido ao atraso e muitas perdas de 
mudas; 
Solicitar prestação de contas; 
Suspensão de pagamento, até os cronogramas serem cumpridos; 
Convocar a presença do Alberto e da Célia (diretoria da AGB) e a presença 
de mais uma pessoa da empresa em questão, além dos dois engenheiros; 
Caso não existe um acordo, haverá o acionamento do Ministério Publico; 
Prof. Tarcisio cita a reunião ocorrida no CODEMA, e relata que no caminho  
encontrou com o Alessandro, que estava a caminho de Taquaraçu, este 
estava muito satisfeito porque as mudas que achavam que estavam 
perdidas, com a chuva ocorrida estavam começando a brotar, dando a 



entender que o projeto esta dando certo. Sendo visto então como um 
impasse com a situação descrita atualmente. 
Mariana relata que mais um ponto a ser tratado, é a demanda da tratativa 
que será dada para o residual de material (cerca e plantio), então esta sendo 
realizado a mobilização de outros produtores para entrar no projeto. O Zé 
Luiz e o Ricardo realizaram este trabalho e localizaram novas áreas para 
integrar o projeto, o Hugo da Secretaria de Meio Ambiente de Caeté também 
conseguiu mobilizar e a Mariana também em Nova União pegou a lista de 
interessados que já haviam contatado, sendo repassado todos estes 
contatos via email para a Derza. 
A topografia ainda não fechou as metragens, então não está definido quanto 
de material  vai para cada propriedade, estando parado desde julho para 
analise do subcomitê. Estão no aguardo de quem poderá entrar, pois quem 
já está cadastrado não foram concluídos todos os processos. 
Como a topografia já foi paga, Mariana propõe que seja encaminhado a lista 
de propriedades para que seja feito o mapeamento e mobilização, agilizando 
o processo, para já ter ciência de quantos mil metros de cerca e quantos 
hectares corresponderam a este cadastro, passando as propriedades que já 
tem de Taquaraçu, Caete e Nova União. 
Derza levanta o tópico de mobilização, a empresa está recebedo por este 
serviço nas escolas, mas não observa-se retorno positivo deste trabalho. 
É proposto o cancelamento do serviço por parte da empresa, deixando 
apenas o trabalho executivo e dispensando a mobilização. 
Mariana propõe uma campanha por parte do SCBH em toda a bacia com os 
fundos disponibilizados pelo projeto. 
Mariana relata que será feito um oficio detalhando especificando os pontos 
de pauta da reunião a ser realizada. 
Prof. Tarcisio, solicita retorno dos posicionamentos, visto que como 
conselheiro fiscal faz-se necessário a supervisão da resolução que será 
dada.  
 

3.0. Leitura prévia das condicionantes DNIT – discussão sobre a possibilidade inserção do subcomitê nas  ações 
propostas nas condicionantes (documento anexo). 
01:31:16 – 
01:44:46 
 

 
Mariana inicia o assunto citando a relação de condicionantes que foram 
repassadas, levantou-se quais delas relaciona-se com os assuntos de 
interesse do SCBH Taquaraçu. 
No tópico 14 desssas condicionantes cita a parceria e/ou criação de um 
viveiro de mudas, bem como a regularização ambiental da atividade; 
É dada a ideia de propor uma parceria entre a empresa e o canteiro de 
mudas Viveiro Langsdorff, pois o mesmo está sem recursos e está sendo 
utilizado a verba da venda das mudas, sendo pago funcionários e os 
insumos com essa quantia arrecadada; 
Walter, solicitou cópia do relatório; 
Mariana solicita orientação de como será repassado isto para a empresa; 
Derza prossegue com a ideia do questionamento de como será feita e relata 
que o viveiro ainda não foi instalado; 
Walter propõe a solicitação de apoio para o viveiro solicitando arame e 
estaca para auxiliar no projeto. 
No tópico 23 terá que haver uma compensação; 
O contrato de parceria está no IEF, buscar este documento para fechar o 
convênio; 
Relembrou-se que o Sr.Marlon demonstrou interesse na parceria; 
Mariana solicita contato com o  Sr.Marlon da Construtura Brasil e a 
engenheira do DNIT para fechar a parceria de implementação do canteiro de 
mudas na bacia; solicita contato com o IEF para fechar a parceria do projeto 
do viveiro de mudas. 
Derza questiona o local onde será a compensação ambiental; 
Dialogo dos agendamentos e locais. 
 
 
 
 

- Mariana irá 
elaborar um oficio 
contendo as 
assinatura dos 
conselheiros 
(Ricardo/Mariana/M
atilde); 
-     José Luiz e 
Mariana vão 
contatar o Marlon 
da Construtora 
Brasil e Engenheira 
do DNIT para tomar 
consciência da 
parceria. 
-     Derza ficou de 
entrar em contato e 
agendar a ida de 
José Luiz/Mariana.  
-     Mariana irá 
Contatar o IEF para 
ver a questão do 
termo de 
compromisso. 



 
 

4.0. Discussão sobre execução do projeto “ Recomposição de Matas Ciliares e Manutenção Florestal na bacia do Rio 
Taquaraçu. 
 Tópico foi discutido juntamente com o item 2.0.  

Responsável pelo 
registro:  

Derza Nogueira - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 
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Ofício n° 012/2014/SCBH RIO TAQUARAÇU 
  
                                                            Belo Horizonte, 05 de dezembro de 2014.  
 
Ref.: 43ª Reunião ordinária do Subcomitê Rio Taquaraçu  
 
Prezado (a) Senhor (a),  
 
Em continuidade às atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio 
Taquaraçu para o ano de 2014, gostaríamos de convidá-lo (a) para a 43ª 
reunião ordinária que será realizada no dia 12 de dezembro de 2014 (sexta 

feira), Rua principal, Nº6, Bairro Novo Horizonte, CESA Novo 
Horizonte/Município de Taquaraçu de Minas, com início às 9h.  
 
Pauta.  
 
Recepção de Conselheiros e Convidados. 
Aprovação ata da 42ª reunião ordinária realizada no dia 14/11. (em anexo, 
favor fazer leitura previa) 
 
1.0- Informes; 

 
      1.1. Status dos PMSB. Executivo/Legislativo.  

1.2. Plenária do Comitê de Bacia do Rio das Velhas. 
1.3. Reunião entre a coordenação do SCBH Rio Taquaraçu/DNIT. 
1.4. Encaminhamento de reunião Kadros/SCBH Rio Taquaraçu. 

         

2.0. Resultados dos encaminhamentos de reunião entre CBH Velhas / SCBH Rio 
Taquaraçu e AGB Peixe Vivo, projeto Recomposição de Matas Ciliares e 
Manutenção florestal na bacia do rio taquaraçu. 
 
3.0. Avaliação das ações realizadas em 2014 (Plano Estratégico) e propostas 
de agenda de atividades para o ano de 2015. 
 
4.0. Encaminhamentos e encerramento  
 
Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 
representante poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222 8350, ou por 
meio do endereço eletrônico: derza.nogueira@cbhvelhas.org.br ou 
amandaamorim@cbhvelhas.org.br. 
Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me.  
 
                                                Atenciosamente, 

 
Ricardo Costa Carvalho 

Coordenador de usuários SCBH Rio Taquaraçu. 



                                                                                                                                                    
                                    

REGISTRO DE REUNIÃO 
Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Rio Taquaraçu 

 
Reunião n° 43ª/2014 Próxima reunião: 44ª/2014 
Data: 12/12/2014 Data:  
Horário: 9h00 Horário 9h00 
Local: Município de Taquaraçu Local:  

 
Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Bruna Raquel Cruz   Titular  Sec Meio Ambiente município de Taquaraçu de 

Minas 
Matildes Lara Titular Prefeitura Taquaraçu  
Ricardo Costa Carvalho Titular Copasa 
Marcia Baconi p/ Hamilton Nunes  Titular EBQ 
Ademir Martins Bento Titular MACACA 
Karina Meireles Soares p/ Carmelita  Suplente Centro Ambiental Novo Horizonte 
Derza Aparecida Costa Nogueira Titular Instituto Guaicuy 
Gisele Fernandes de Sales Barbosa Convidado(a) Equipe de mobilização CBH Velhas 
Karina Duarte Severino Convidado(a) Câmara Municipal de Caeté 
Entidades ausentes 
Nomes:   
Pedro Repolês Titular Secretaria Mun Meio Amb. Agric. Nova Uniao 
Roberto Barbosa Titular Arcellor Mittal 
Diermerson Neves Porto Titular SAAE Municipio de Caete 
Mariana Morales Titular Instituto Pe de Urucum 
Hugo S. Gouveia Titular Secretaria Mun. Meio Ambiente de Caeté 
Walter Caetano Titular Uniao Agropecuaria Ind Com  Import Expor de 

Bebidas 
Gisele Maria dos Santos  Titular Sec. Educação município de Taquaraçu de 

Minas 
Tarcisio de Paula Cardoso Titular ACOMCHAMA 
Carlos Magalhaes  Titular  Assoc. Comunitaria de Roças Novas 
 



Pauta: Aprovação ata da 42ª reunião ordinária realizada no dia 14/11. (em anexo, favor fazer leitura 
previa) 
1.0- Informes: 
  1.1. Status dos PMSB. Executivo/Legislativo. 
  1.2. Plenária do Comitê de Bacia do Rio das Velhas. 
  1.3. Reunião entre a coordenação do SCBH Rio Taquaraçu/DNIT. 
  1.4. Encaminhamento de reunião Kadros/SCBH Rio Taquaraçu. 
2.0. Resultados dos encaminhamentos de reunião entre CBH Velhas / SCBH Rio Taquaraçu e 
AGB Peixe Vivo, projeto Recomposição de Matas Ciliares e Manutenção florestal na bacia do rio 
taquaraçu. 
3.0. Avaliação das ações realizadas em 2014 (Plano Estratégico) e propostas de agenda de 
atividades para o ano de 2015. 
4.0. Encaminhamentos e encerramento. 

 
Gravação Resumo dos assuntos tratados/ Encaminhamentos/OBS Responsável 
1.0- Informes; 

1.1. Status do PMSB. Executivo/Legislativo;  
1.2. Plenária do Comitê de Bacia do Rio das Velhas; 
1.3. Reunião entre a coordenação do SCBH Rio Taquaraçu/DNIT; 
1.4. Encaminhamento de Reunião Kadros/SCBH Rio Taquaraçu. 

00:00:01 – 
01:03:09 
 
Informes: 
01:03:10 – 
01:22:31 
 

Ricardo inicia ressaltando a importância da reunião do subcomitê e a 
discussão é levantada em cima de sua relevância. 
Derza relata que irá expor o plano de trabalho, onde foram elaboradas as 
ações e cita também os avanços dos projetos e desenvolvimento das 
atividades propostas. 
Derza faz um breve relato a respeito do projeto Hidro ambiental e os 
entraves existentes no desenvolvimento do projeto. 
Karina inicia sua fala complementando o assunto iniciado pela Derza, 
reafirmando a necessidade de enquadramento ao projeto da empresa 
responsável, segundo ela a cobrança tem sido constante, tanto pelas 
crianças que participaram diretamente no plantio de algumas mudas, quanto 
dos proprietários que se prontificaram a integrar o projeto, segundo ela, nada 
do que foi proposto para a população foi realizado em tempo hábil e nem de 
maneira satisfatória, pois ao buscar interação com os locais que seriam 
contemplados pelo projeto, como a cachoeira, o que foi visto não atende as 
expectativas repassadas pela empresa na apresentação do projeto. 
Após contato com os responsáveis pela fiscalização, manutenção, execução 
e relatório expondo as irregularidades observadas, a empresa apresentou 
uma nova postura e tem buscado atender as exigências para cumprimento 
de contrato. 
Derza frisa a necessidade da empresa responsável pela execução do projeto 
de esclarecer o que está sendo feito e o porquê está sendo feito, para não 
haver desacerto e falta de informação para com a comunidade, falta 
comunicação entre empresa e comunidade. 
É levantado a discussão da experiência do projeto e seus prós e contras. 
Derza complementa como será o processo de distribuição de recursos na 
bacia e ressalta que o projeto obteve um custo muito alto e o retorno não tem 
sido satisfatório, o que causa certo desconforto para todos. 
Ricardo e Derza levantam tópicos de suma importância para execução do 
projeto, visto que o conhecimento e a sinergia auxiliam no êxito da 
implantação do mesmo. A realização da mobilização da população dos 
municípios tem que ser de forma efetiva e atendendo as especificidades de 
cada local, não podendo ser feito de maneira aleatória e unilateral. 
Derza ressalva que foi feito a reunião juntamente com a AGB peixe vivo, 
onde foram expostas todas as não conformidades, sendo assim a empresa 
foi advertida e notificada, sendo imposto que o prazo de cercamento e plantio 
deverá ser cumprido ate janeiro, as mudas deveram impreterivelmente ser de 
80cm, enquadramento das covas para plantio e plantar somente após o 
cercamento. Não havendo o cumprimento, multa de 10% sob o valor, 
encerramento de contrato, devolução de valores pagos e como tem mais um 
ano de projeto, mesmo com todas as solicitações não haja um retorno 
positivo, será contatada outra empresa para finalização.  

- Conselheiros 
comparecerem as 
reuniões; 

- Ricardo contatar 
Kadros após 
retorno da 
execução da obra. 



Dentro do contrato existe uma clausula de convocação dos produtores rurais 
e da população no entorno da bacia que aderiram ao projeto, para que seja 
dado um posicionamento do que foi desenvolvido até o momento do projeto. 
Derza comenta sobre os eventos à ocorrer nos dias 15, 16 e 17 de dezembro 
e sua importância para os subcomitês e posteriormente solicita a presença 
de todos os envolvidos direta ou indiretamente no projeto na reunião 
juntamente com a empresa no município e ressalva a necessidade do 
cumprimento das propostas (contratação da população para execução dos 
trabalhos e integração das crianças e população no projeto conforme foi 
proposto na apresentação do mesmo). 
Karina cita Rose (responsável pela mobilização nas escolas), Alessandro e 
Geovane (responsável pelo trabalho de campo), e a falta de proatividade e 
assiduidade no cumprimento do que foi proposto, visto que os mesmos ficam 
meses sem comparecer no município, o que inviabiliza a organização e 
execução das atividades propostas. 
Derza cita o projeto do Macrozoneamento, especificando sua proposta, sua 
efetividade no auxilio do trabalho dos subcomitês e a necessidade da 
presença dos integrantes dos subcomitês para compreender melhor os 
trabalhos que estão sendo desenvolvidos. 
Ademir levanta o ponto do parque Gandarela e os demais questionamentos 
da sua criação e implementação, visto que o mesmo não atende as 
necessidades e os pedidos realizados pelo ICMBio, sendo composto por 
pessoas que são menos favorecidos dos conhecimentos necessários para 
preservação ambiental. 
Foi citado por Derza e Ademir o alteamento da barragem da minha Cuiabá e 
os riscos eminentes deste projeto. 
Derza cita novamente o projeto Hidroambiental, relata que existem cercas 
disponíveis e haverá abertura para novos integrantes com o intuito de 
integrar o projeto, visto que a população de certa forma não está 
compreendendo a importância e relevância do projeto. 
Bruna ressalva intervenção feita na contenção das voçorocas no terreno do 
Sr. Paulo Afonso, além das curvas de nível e plantio, avaliando de maneira 
superficial a efetividade do trabalho que esta sendo realizado pela empresa. 
1.1. Status do PMSB. Executivo/Legislativo;  
Prosseguindo com os pontos de pauta, Derza inicia o assunto falando que 
entregou os planos de saneamento para os municípios e foi pedido aos 
conselheiros para averiguar junto ao município como estava o andamento do 
processo. (Em Nova União o plano foi entregue ao prefeito e o mesmo o 
arquivou, Caeté segundo o Sr. Ademir ainda está em andamento, Taquaraçu 
já foi para a câmara de vereadores e aprovado.) Derza afirma que será feita 
uma cobrança junto aos municípios para haver um maior entendimento dos 
responsáveis a cerca da aprovação do plano. 
1.2. Plenária do Comitê de Bacia do Rio das Velhas; 
É feito uma breve abordagem sobre o tema, citando o tópico de maior 
relevância que seria o plano de aplicação, sendo todo o recurso para o 
próximo ano em caixa, o dinheiro da cobrança arrecadado durante o ano (24 
milhões) nos projetos existentes na baca. 
1.3. Reunião entre a coordenação do SCBH Rio Taquaraçu/DNIT; 
Proposta de parceria para o viveiro de mudas, devido ao encerramento da 
parceria existente com a Sectra, faz-se necessário uma  nova parceria para 
manter o viveiro.  A Jaguar ofereceu parceria com o intuito de que o viveiro  
disponibilize mudas para a sua empresa. Esta proposta foi encaminhada à 
Arcellor Mittal, porem a empresa esta solicitando visibilidade do viveiro, haver 
uma divulgação do mesmo. E esta sendo proposto a retirada do viveiro de 
Taquaraçu e repassa-lo para dentro do pátio da Arcellor Mittal em Sabará. 
Como houve certa resistência, esta proposta está sendo avaliada. Mas o 
objetivo principal é mantê-lo na bacia do Taquaraçu. 
Mariana e José Luiz realizaram então a reunião e foi repassada a eles pelo 
Marlon que o serviço foi terceirizado, a empresa Still foi contratada para 
executar a condicionante (parceria com viveiro e plantio), Mariana já entrou 
em contato com a Still, solicitando uma reunião com o objetivo de efetivar a 
parceria com o viveiro. 
1.4. Encaminhamento de Reunião Kadros/SCBH Rio Taquaraçu. 



Ricardo repassa o posicionamento a cerca da conversa juntamente com a 
Kadros/DER, a empresa encontra-se de recesso e a obra parada, havendo 
apenas alguns pontos que encontram-se com alguns funcionários 
trabalhando. O mesmo solicitou a presença de um funcionário da empresa 
na reunião para esclarecer as duvidas sobre obra (as condicionantes, 
sinalizações e demais tópicos citados na reunião anterior). 

2.0. Resultados dos encaminhamentos de reunião entre CBH Velhas / SCBH Rio Taquaraçu e AGB Peixe Vivo, projeto 
Recomposição de Matas Ciliares e Manutenção florestal na bacia do rio taquaraçu. 
01:29:31 – 
01:36:12 

Derza cita o termo disponibilizado pela AGB peixe vivo (advertência, multa 
de 10%, multa moratória e indenizatória e após esta postura a empresa se 
propôs a agilizar e otimizar o andamento do projeto. (O item foi abordado 
mais abrangentemente no tópico 1.0) 

 
 

3.0. Avaliação das ações realizadas em 2014 (Plano Estratégico) e propostas de agenda de atividades para o ano de 
2015. 
01:22:32 – 
01:29:30 
 
01:36:26 –  
02:08:41 

Derza expõe o plano estratégico do ano de 2014, as parcerias que foram 
firmadas e como foram estruturadas estas ações (plano de saneamento, 
plano diretor, lei de parcelamento, uso de ocupação do solo, regularização 
ambiental, projeto hidroambiental, lei de perímetro urbano, construção de 
barraginhas, compostagem de lixo orgânico, fossas sépticas, atividades de 
educação ambiental e parcerias para os projetos hidroambientais). 
Os custos dos planos, prazos e objetivos. Como foi feito a estruturação e 
aplicação do projeto, como foi feito a contratação das empresas executora e 
a articulação para atender as necessidades do município. 

 

4.0. Encaminhamentos e encerramento. 
 - Conselheiros comparecerem as reuniões; 

- Ricardo contatar Kadros após retorno da execução da obra. 

 

Responsável pelo 
registro:  

Derza Nogueira - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 
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SCBH NASCENTES 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas)  

Ofício N°02/2014 – SCBH Nascentes 
 

   Ouro Preto, 26 de setembro de 2014. 
 
 

Ref.: 2° Reunião Ordinária do SCBH Nascentes 
 
Prezado(a) Senhor(a), 
 
 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo SCBH Nascentes, convidamos para 

a 2° Reunião Ordinária que será realizada no dia 03 de outubro de 2014 (sexta-feira), 

na Fundação Gorceix (Plenário – Prédio Administrativo), localizada na Rua Carlos 

Walter Marinho Campos, n° 57, Vila Itacolomy - Ouro Preto/ Minas Gerais, com início 

às 09h. Referência: Proximidades da MG-129 (antes da COOPEROURO). Após a 

entrada da Santa Casa, a segunda à esquerda. 

 

Pauta: 
 
1. Discussão e aprovação da ata – reunião realizada no dia 05/09/2014; 

2. Informes: 

- Situação dos incêndios no território do SCBH Nascentes; 

- Plano de Manejo do Parque Natural Municipal Cachoeira das Andorinhas; 

- Fortalecimento da parceria com a Fundação Gorceix. 

3. Projeto Estruturador Meta 2014: Revitalização da Bacia Hidrográfica do Rio das 

Velhas (a confirmar); 

4. Apresentação dos projetos em andamento do SEMAE de Ouro Preto no 

território do SCBH Nascentes; 

5. Apresentação da ETE Marzagão do Município de Itabirito – SAAE Itabirito (a 

confirmar); 

6. Discussões, encaminhamentos, outros. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222 8350 ou por meio 

do endereço eletrônico fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

Ronald de Carvalho Guerra 

Coordenador Geral do SCBH Nascentes 



Objeto:

Reunião n° Próxima reunião:

Data: Data:

Horário: Horário

Local: Local:

Titular

Suplente

Titular

Suplente

Titular

Suplente

Convidada

Convidada

Convidada

Convidado

Convidado

Convidada

Convidada

Suplente

Jurandir José dos Santos

Nomes:

Francisco de Assis G. da Silva

Renato Júnior Constâncio

SEMAE Ouro Preto

SEMAE Ouro Preto

Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Ouro Preto

    Fortalecimento da parceria com a Fundação Gorceix

2. Informes:

Pauta:

José Luiz Esteves dos Santos

Lais Gomes

Romélia Aparecida de Abreu

Nadja Apolinário

Silvia Magalhães Convidada RPPN Quintas dos centro

Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Ouro Preto

Entidades:

1. Discussão e aprovação da ata - reunião realizada no dia 05/09/214

3. Projeto Estruturador Meta 2014: Revitalização da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas

E.M. CBH Rio das Velhas

Sindicato dos Produtores Rurais de Itabirito

APAOP

Plano de Manejo do Parque Natural Municipal Cachoeira das Andorinhas 

Situação dos incêndios no território do SCBH Nascentes

Maria das Graças de Melo Ferreira Titular

Aguinaldo Deidson da Costa COPASA

Ronaldo Leopoldo de Oliveira

Magno Cesar Cruz

Lindaura Silva

Amanda Amorim

COPASA

Glaura 

Maciel SEMAE

E.M. CBH Rio das Velhas

Convidada

Maria Aparecida de Souza

Nelson Loredo Convidado Comunidade

Jose Geraldo dos Anjos Convidado Comunidade

Wudson Carvalho P/Heloisa França

003/2014

03/10/2014

09h00

Fundação Gorceix-Ouro Preto

Ronad de Carvalho Guerra

Suplente

Titular

Titular

Representação:

Nomes:

Viviane das Graças Rodrigues Pires

Fernanda Oliveira

Carlos Eduardo da Silva

Ivana Célia Oliveira

Titular

Conselheiros(as)/ Entidades ausentes

AQUA

Marco Antônio Ferreira Pedrosa 

Carlos H. Lucchi Rocha

Edenir Ubaldo Monteiro

Vander Luiz de Paula

Erika Curtiss dos Santos

Fabíola de Pena Forte Nonato

Alberto Vieira de Melo Matos

Titular

Titular

Santo Antônio do Leite

Fundação Aleijadinho

Ass. Com. dos Agricultores e Artesãos de Maciel

Fundação Gorceix

IEF/ APA Cachoeira das Andorinhas

SAAE-Itabirito

Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Itabirito

Suplente

Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Ouro Preto

CEMIG

Convidado

Convidada COPASA

Convidado

REGISTRO DE REUNIÃO 

2° Reunião Ordinária do SCBH Nascentes

004/2014

07/11/2014

09h00

Cachoeira do Campo

Felipe Ramos Baptista

Penha Aparecida Vicente

Conselheiros(as)/ Entidades presentes

Mara Regina Oliveira

Titular

Representação:

Suplente

Titular

Suplente

Entidades:

Câmara Municipal de Ouro Preto

Jaguar Mining

ONG Brigada 1

SEMAE Ouro Preto

BEMIL

Pedreira Irmãos Machado

Rodol



Gravação Encaminhamentos Responsável

00:05:36 - 00:07:50 x x

Elaborar ofício convidando

Ministério Público,

Prefeituras e Câmaras dos

municípios de Itabirito e

Ouro Preto, a participarem

do planejamento de

propostas e ações efetivas

para o combate a

incêndios florestais.

Francisco de 

Assis

Veriicar no IEF a

possibilidade de realizar

aulas de treinamento para

combate a incêndios.

Alberto Vieira

Análise do Termo de

Referência (projeto

hidroambiental) e Reunião

entre a Comissão (GT).

Reunião entre a comissão

(Grupo de Trabalho), no

dia 10 de outubro de 2014

na Fundação Gorceix. 

IEF, Prefeitura 

de Ouro Preto, 

AQUA, 

Fundação 

Gorceix. 

solicitar reunião com o

Polignano-CBH Rio das

Velhas para discutir o

Termo de Referência do

Projeto Hirdroambiental

Fernanda 

Oliveira-EM 

CBH Rio das 

Velhas

Esboço do documento

(Termo de Referência) de

unir todas as ideias dos

conselheiros ao Termo

Ronald Guerra

Plano de Manejo do Parque Natural Municipal Cachoeira 

das Andorinhas : Ronald Guerra informa que ficou definido 

a realização de uma reunião com Marcus Polignano - 

Presidente do CBH Rio das Velhas. Ainda não foi possível 

agendar, mas provavelmente será nos próximos dias. 

Informa que  Fernanda  Oliveira enviou a minuta do Termo 

de Referência do Plano de Manejo a todos os conselheiros.  

Ronald Guerra sugere que todos enviem as considerações 

para que seja incorporado ao TDR as contribuições e 

sugestões dos(as) Conselheiros(as). Alberto-IEF  sugere 

formar uma comissão para trabalhar e atualizar o TDR 

antes de enviar para a AGB Peixe Vivo.  Foi formado uma 

Comissão de Análise do Plano de Referência. A comissão 

será: IEF, Prefeitura de Ouro Preto, AQUA, Fundação 

Gorceix.  Ficou definido uma reunião entre a comissão 

(Grupo de Trabalho), no dia 10 de outubro de 2014 na 

Fundação Gorceix. 

5. Apresentação da ETE Margazão do município de Itabirito-SAAE Itabirito-SAAE Itabirito

Pauta:

4. Apresentação dos projetos em andamento do SEMAE de Ouro Preto no território do SCBH Nascentes

6.Discussões, encaminhamentos, outros.

2. Informes:

Resumo dos assuntos tratados

1. Discussão e aprovação da ata - reunião realizada no dia 05/09/214

Documento aprovado com pequenas alterações

Sobre a situação dos incêndios no território do SCBH

Nascentes, é informado que vários focos de incêndio vem

ocorrendo em áreas de nascentes importantes no Município

de Ouro Preto, incluindo Mata do Veloso e Parque das

Andorinhas.

Ronald Guerra explica que é necessário que o Subcomitê

junto aos municípios e outras instituições tenham um plano

de ação de combate a incêndios florestais. Sugere

promover uma oficina entre os conselheiros e outras

entidades interessadas com o objetivo de articular um plano

de combate a incêndios em área florestal da região de

Itabirito e Ouro Preto e que o Subcomitê mobilize as

prefeituras de Ouro Preto e Itabirito e as Câmaras dos

municípios para serem parceiros no plano. Informa da

necessidade de solicitar rubrica para ser destinada à ações

de manutenção de combate a incêndios. Francisco de

Assis informa que é necessário convocar os municípios de

Itabirito, Ouro Preto, Ministério Público e Câmaras através

de um ofício para que possam participar do planejamento

de propostas de ações efetivas de combate a incêndios.

00:07:50 - 00:49:00



X X

3. Projeto Estruturador Meta 2014: Revitalização da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas

5. Apresentação da ETE Margazão do município de Itabirito-SAAE Itabirito-SAAE Itabirito

Não houve apresentação - Ocorrerá na próxima reunião ordinária. Heloisa França-SAAE Itabirito que iria fazer a apresentação

não pode estar presente.

Solicitar agenda com 

Polignano-CBH Rio das 

Velhas para reunião com o 

subcomitê. O objetivo é  

demonstrar a importância 

da meta 2014 no território 

Nascentes. Importante que 

essa reunião ocorra nos 

Gabinete do Prefeito de 

Ouro Preto. Outros 

participantes que são 

interessantes em participar 

da reunião: secretarias de 

obras, secretarias de meio 

ambientes e SEMAE.     

Apresentação da ETE 

Margazão do município de 

Itabirito-SAAE Itabirito-

SAAE Itabirito: fazer uma 

apresentação detalhada 

dos projetos de 

revitalização do Rio de 

Pedra (destinação do 

esgoto de Acuruí) e uma 

apresentação do projeto 

ETE Margazão. 

Apresentação do relatório 

das adequações 

emergenciais para a bacia 

do córrego do prata do 

distrito de Santo ANtônio 

do Leite. 

Fernanda 

Oliveira: EM 

CBH Rio das 

Velhas-fazer 

agendamento 

com o Marcus 

Polignano.

SAAE Itabirito

GT-Alberto, 

Francisco, 

Subcomitê 

Nascentes

Não houve uma apresentação específica. Juntou-se com as 

pautas dos ítens 2 e 3.

00:07:50 - 00:49:00

6.Discussões, encaminhamentos, outros.

Juntou-se as pautas Projeto Estruturador Meta 2014:

Revitalização da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas,

Apresentação dos projetos em andamento do SEMAE de

Ouro Preto no território do SCBH Nascentes e

Apresentação da ETE Margazão do município de Itabirito-

SAAE Itabirito-SAAE Itabirito, pois não ocorreram as

apresentações específicas do item 3 e item 5-Ronald

Guerra informa que se colocou de forma mais geral na

última reunião ordinária sobre os projetos de saneamento

do território do Subcomitê Nascentes. Comentou sobre a

deficência da Meta 2014 e pelo serviço de saneamento ser

inadequado na bacia. A situação é preocupante,

principalmente em Ouro Preto, pois Itabirito tem se

esforçado quanto a isso. Francisco de Assis informa que a

câmara não tem condição de fazer readequação técnica na

meta 2014 e que o plano é um dever do município e não só

do SEMAE Ouro Preto. Viviane Rodrigues-SEMAE: informa

que praticamente todos os reservatórios na região estão

precisando de manutenção mas não há verbas e há o

problema de troca de gestão e dificuldade de atender a

todo o território da bacia. Sobre a meta 2014, Fernanda

Oliveira informa que entrou em contato com a Izabela

Lamounier,atual gerente do projeto estruturador da meta

2014, que informou que tem compromissos todas as sextas-

feiras, não sendo possível a apresentação em pauta,

sugeriu que a apresentação seja na reunião do dia 04 de

dezembro. Ronald Guerra solicita marcar uma reunião com

o Marcus Polignano e prefeito de Ouro Preto,

representantes do subcomitê para mostrar a importância da

meta 2014 no território de Nascentes. Alberto-IEF sugere a

formação de um GT para atuar no caso de Santo Antônio

do Leite (Córrego do Prata), com o apoio da Fundação

Gorceix, para verificar o que é possivel fazer de intervenção

para o próximo período de inundação. Será necessário

fazer uma visita técnica no local. 

00:49:00 - 02:04:57

4. Apresentação dos projetos em andamento do SEMAE de Ouro Preto no território do 

SCBH Nascentes

Sobre o fortalecimento da parceria com a Fundação

Gorceix, Ronald Guerra informa que a Prefeitura de Ouro

Preto está articulando com a Fundação Gorceix a gestão

do Parque das Andorinhas. Ronald Guerra informa da

necessidade de outras parcerias, incluindo a Fundaçao

Gorceix  para projetos do Nascentes.



Responsável pelo registro: Amanda Amorim - E. M. do CBH Rio das Velhas

Elaborar ofício convidando: Ministério Público, Prefeituras e Câmaras dos municípios de Itabirito e Ouro Preto, para

participarem do planejamento de propostas e ações efetivas no combate a incêndios florestais-Francisco de Assis-Câmara

Mun.OP 

Pleitear no IEF a possibilidade de aulas de treinamento para combate a incêndios-.Alberto Vieira-IEF

Análise do Termo de Referência (projeto hidroambiental) e Reunião entre a Comissão (GT)-IEF, Prefeituras, AQUA, Fundação

Gorceix. Reunião entre a comissão (Grupo de Trabalho), no dia 10 de outubro de 2014 na fundação Gorceix. 

Subcomitê: fazer reunião com o Polignano-CBH Rio das Velhas para discutir a respeito do Termo de Referência, antes de ele

ser enviado à AGB Peixe Vivo-Agendamento com Polignano: Fernanda Oliveira-EM CBH Rio das Velhas;

Esboço do documento (Termo de Referência) de unir todas as ideias dos conselheiros ao Termo de Referência Projeto

Hidroambiental:  Ronald Guerra

Apresentação da ETE Margazão do município de Itabirito-SAAE Itabirito-SAAE Itabirito: fazer uma apresentação detalhada dos

projetos de revitalização do Rio de Pedra (destinação do esgoto de Acuruí) e uma apresentação do projeto ETE Margazão-

SAAE Itabirito.

Apresentação do relatório das adequações emergenciais para a bacia do córrego do prata do distrito de Santo Antônio do Leite-

GT Subcomitê Nascentes. 













                                      

 
 
 
                             

 

 

SCBH NASCENTES 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas)  

 
Ofício N° 04/2014 – SCBH Nascentes 

 

   Ouro Preto, 30 de outubro de 2014. 
 

 
 

Ref.: 3° Reunião Ordinária do SCBH Nascentes 
 
Prezado(a) Senhor(a), 
 
 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo SCBH Nascentes, convidamos para 

a 3° Reunião Ordinária que será realizada no dia 07 de novembro de 2014 (sexta-

feira), na Fundação Gorceix (Plenário – Prédio Administrativo), localizada na Rua 

Carlos Walter Marinho Campos, n° 57, Vila Itacolomy - Ouro Preto/ Minas Gerais, com 

início às 09h.  

 

Pauta: 
 
09:00 às 09:15 – Recepção dos(as) Conselheiros(as) e Convidados(as)/ Café; 

09:15 às 09:30 – Discussão e aprovação da ata (03/10/2014), em anexo; 

09:30 às 10:00 – Informes:  

 Projeto Hidroambiental do SCBH Nascentes (Plano de Manejo); 

 Divulgação do evento “Proximidade” – CEMIG/ PCH Rio de Pedra; 

10:00 às 10:30 – Retorno visita técnica Córrego do Prata – Santo Antônio do Leite; 

10:30 às 11:00 – Apresentação da ETE Marzagão – SAAE Itabirito; 

11:00 às 11:30 – Discussões, encaminhamentos, outros. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222 8350 ou por meio 

do endereço eletrônico amanda.amorim@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

Ronald de Carvalho Guerra 

Coordenador Geral do SCBH Nascentes 



Objeto:

Reunião n° Próxima reunião:

Data: Data:

Horário: Horário

Local: Local:

Titular

Suplente

Titular

Suplente

Titular

Suplente

Convidada

Convidada

Convidada

Convidado

Convidado

Convidada

Convidada

Suplente

Gravação EncaminhamentosResponsável

Maria das Graças de Melo Ferreira Titular

Júlia Cecília Martins Braga Suplente IEF

Heloísa Cristina Fança Cavallieri Titular SAAE-Itabirito

2. Informes:

Pauta:

Jurandir José dos Santos

Nomes:

Francisco de Assis G. da Silva

Renato Júnior Constâncio

SEMAE Ouro Preto

SEMAE Ouro Preto

Sec Mun de Meio Ambiente de Ouro Preto

José Luiz Esteves dos Santos

Lais Gomes

Romélia Aparecida de Abreu

Nadja Apolinário

Sec. Munic de Meio Ambiente de Ouro Preto

Entidades:

1. Discussão e aprovação da ata - reunião anterior-outubro

5.Discussões, encaminhamentos, outros.

Rafhael R. Silva SAAE Itabirito

Ronaldo Leopoldo de Oliveira

Amanda Amorim

COPASA

E.M. CBH Rio das Velhas

Maria Aparecida de Souza

Wudson Carvalho 

E.M. CBH Rio das Velhas

Sindicato dos Produtores Rurais de Itabirito

• Divulgação do evento “Proximidade” – CEMIG/ PCH Rio de Pedra;

4. Apresentação da ETE Marzagão – SAAE Itabirito;

• Projeto Hidroambiental do SCBH Nascentes (Plano de Manejo);

3.Retorno visita técnica Córrego do Prata – Santo Antônio do Leite;

004/2014

07/11/2014

09h00

Fundação Gorceix-Ouro Preto

Ronald de Carvalho Guerra

Suplente

Titular

Titular

Representação:

Nomes:

Viviane das Graças Rodrigues Pires

Izabel Nogueira  

Carlos Eduardo da Silva

Ivana Célia Oliveira

Titular

Conselheiros(as)/ Entidades ausentes

AQUA

Marco Antônio Ferreira Pedrosa 

Carlos H. Lucchi Rocha

Edenir Ubaldo Monteiro

Vander Luiz de Paula

Erika Curtiss dos Santos

Fabíola de Pena Forte Nonato

Alberto Vieira de Melo Matos

Titular

Titular

Santo Antônio do Leite

Fundação Aleijadinho

Ass. Com. dos Agricultores e Artesãos de Maciel

Fundação Gorceix

IEF/ APA Cachoeira das Andorinhas

SAAE-Itabirito

Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Itabirito

Suplente

Sec. Mun de Meio Ambiente de Ouro Preto

CEMIG

Convidada COPASA

Convidado

APAOP

Resumo dos assuntos tratados

1. Discussão e aprovação da ata - reunião realizada no dia 05/09/214

REGISTRO DE REUNIÃO 

3° Reunião Ordinária do SCBH Nascentes

005/2014

05/12/2014

09h00

Parque Ecológico-Itabirito

Felipe Ramos Baptista

Penha Aparecida Vicente

Conselheiros(as)/ Entidades presentes

Mara Regina Oliveira

Titular

Representação:

Suplente

Titular

Suplente

Entidades:

Câmara Municipal de Ouro Preto

Jaguar Mining

ONG Brigada 1

SEMAE Ouro Preto

BEMIL

Pedreira Irmãos Machado

Rodol



x x

Elaboração de uma minuta 

com a proposta de melhoria e 

adequação do termo de 

referencia do projeto e 

apresentar na próxima 

reunião ordinária .

G

T 

E

l

a

b

o

r

a
Realizar uma reunião entre o 

SCBH Nascentes, SCBH 

Itabirito, SCBH Águas da 

Moeda, Presidente do CBH 

Rio das Velhas, prefeituras de 

Ouro Preto e Itabirito, 

Copasa, CEMIG, IEF, 

EMATER, Vale (Vitória 

Minas) para elaboração de 

um plano de ação de um 

programa de produção de 

águas nas cabeceiras do Rio 

das Velhas, território do 

Subcomitê Nascentes e 

garantir a quantidade e 

qualidade da água da área de 

distribuição da barragem do 

Rio de Pedra e captação de 

água de Bela Fama 

(COPASA).É interessante que 

essa reunião ocorra mo início 

de 2015;

E

q

u

i

p

e 

d

e 

M

o

b

: 

F

e

r

n

a

n

d

a 

e 

A

m

a

n

00:07:30 ---00:32:24   

Conselheiros do SCBH 

Nascentes realizarão uma 

visita na ETE Marzagão-

Itabirito

H

e

l

o

í

s

a 

F

r

2. Informes:

3.Retorno visita técnica Córrego do Prata – Santo Antônio do Leite;

Documento aprovado com pequenas alterações

Foi acordado que o 

subcomitê convocaria uma 

reunião extraordinária para 

discutir o andamento do 

Plano Municipal de 

Saneamento Básico do 

Município de Ouro Preto e 

solicitando da prefeitura um 

posicionamento com uma 

proposta para o plano de 

ação.

Heloísa Cristina - SAAE de Itabirito. Contextualiza a Construção 

do Sistema de Abastecimento e Saneamento do Município de 

Itabirito, explicando como se desenvolveu a implementação das 

etapas de instalação do sistema e como está funcionando 

atualmente.

Raphael Silva: Apresenta a estação de tratamento de Itabirito com 

suas estruturas funcionais. Explica o processo de tratamento de 

esgoto e as rotinas operacionais do sistema.

Projeto Hidroambiental do SCBH Nascentes (Plano de Manejo):

Ronald Guerra esclarece que aconteceu uma reunião com a

presidência do CBH Rio das velhas juntamente com alguns

conselheiros do Subcomitê Nascentes para discutir o projeto

Hidroambiental e as especificidades do termo de referencia que

será submetido a contratação. 

Divulgação do evento “Proximidade” – CEMIG/ PCH Rio de

Pedra: Renato Júnior Constâncio-CEMIG Convida para o evento

PROXIMIDADE UHE Rio de Pedra, especifica questões da

programação e contextualização os temas que serão discutidos

no evento. Data do evento:dia 18 de novembro de 2014, na usina

Rio de Pedras. Informa que o evento é um convite a autoridades e

sociedade com o objetivo de estreitar o relacionamento e

promover o desenvolvimento social nas comunidades no entorno

de usinas hidrelétricas.

6.Discussões, encaminhamentos, outros.

Marco Antônio da Fundação Gorceix descreve a área com suas

características físicas e geográficas mostrando imagens de

satélite no auxilio dessa explanação. A problematização do local é

o lançamento de esgoto inatura causando foco de dengue e

mosquito num contexto de relevo com voçorocas no entorno. A

ponte do local apresenta insegurança para a população do

entorno.

Vander Luiz de Paula: exibe fotos do local e caracteriza os

possíveis problemas que podem vir a surgir no período de

chuvas. Informa que houve uma audiência pública que discutiu

quais as providências que a prefeitura possui para o local no

período das chuvas, devido à urgência do fato e referente às

questões de saúde publica.

 

01:20:47 ---01:30:21 

4. Apresentação da ETE Marzagão – SAAE Itabirito;

01:03:33 até  01:18:02 

00:42:29 até 01:03:33 



Amanda Amorim - E. M. do CBH Rio das Velhas

Elaboração do Termo de Referência do projeto hidroambiental- GT- SCBH Nascentes: Alberto-IEF, Roninho-Aqua, Prefeitura

de Ouro Preto-Penha e Nadja- Apresentação em 5/12/14. 

SCBH Nascentes-Visitar a ETE Marzagão-Itabirito na próxima reunião ordinária 5/12/14;

Apresentação do projeto de saneamento Maciel e engenho d’água-Carlos Lucchi; 05/12/14

Reunião (extraordinária-pauta única para o mês de novembro) ou pautar na próxima reunião ordinária do mês de dezembro

para discutir o andamento do Plano Municipal de Saneamento Básico do Município de Ouro Preto e solicitar da prefeitura de

Ouro Preto um posicionamento com uma proposta para o plano de ação;- reunião extraordinária em 21/11 ou reunião

ordinária 05/12; 

Apresentação dos projetos em andamento do SEMAE de Ouro Preto no território do SCBH Nascentes- Reunião Ordinária

5/12;

Projeto Estruturador Meta 2014: Revitalização da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas-reunião ordinária 5/12;

Realizar uma reunião entre o SCBH Nascentes, SCBH Itabirito, SCBH Águas da Moeda, Presidente do CBH Rio das Velhas,

prefeituras de Ouro Preto e Itabirito, Copasa, CEMIG, IEF, EMATER, Vale (Vitória Minas) elaboração de um plano de ação

de um programa de produção de águas nas cabeceiras do Rio das Velhas, território do Subcomitê Nascentes e garantir a

quantidade e qualidade da água da área de distribuição da barragem do Rio de Pedra e captação de água de Bela Fama

(COPASA).É interessante que essa reunião ocorra no início de 2015;

Responsável pelo registro: 













                                      

 
 
 
                             

 

 

SCBH NASCENTES 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas)  

 
Ofício N° 05/2014 – SCBH Nascentes 

 

   Ouro Preto, 28 de novembro de 2014. 
 

 
 

Ref.: 4° Reunião Ordinária do SCBH Nascentes 
 
Prezado(a) Senhor(a), 
 
 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo SCBH Nascentes, convidamos para 

a 4° Reunião Ordinária que será realizada no dia 05 de dezembro de 2014 (sexta-

feira), no Centro de Educação Ambiental do Parque Ecológico de Itabirito, 

localizada na Avenida Queiroz Júnior, nº 1.500, Itabirito/ Minas Gerais, com início às 

09h.  

 

Pauta: 
 
09:00 às 09:15 – Recepção dos(as) Conselheiros(as) e Convidados(as)/ Café; 

09:15 às 09:30 – Discussão e aprovação da ata (07/11/2014), em anexo; 

09:30 às 10:15 – Informes:  

 Minuta do Termo de Referência- Projeto Hidroambiental do SCBH 

Nascentes (Plano de Manejo); 

 Projetos em andamento do SEMAE de Ouro Preto no território do SCBH 

Nascentes 

 Participação no XVI ENCOB – Ronald Guerra 

 Plano Municipal de Saneamento Básico de Ouro Preto 

10:15 às 11:00 – Apresentação do Projeto Estruturador Meta 2014– Revitalização da Bacia 

Hidrográfica do Rio das Velhas – Isabella Lamounier; 

11:00 às 12:00 – Visita à ETE Marzagão – SAAE Itabirito; 

12:00 às 12:15 – Discussões, encaminhamentos, outros. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222 8350 ou por meio do endereço eletrônico 

fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

Ronald de Carvalho Guerra 

Coordenador Geral do SCBH Nascentes 











 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Subcomitê Guaicuí 



 

 
SUBCOMITÊ GUAICUÍ 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

 

 

Ofício Nº 02/2014/Subcomitê Guaicuí 

Várzea da Palma, 17 de outubro de 2014. 

 

Ref.: 2ª Reunião Ordinária do Subcomitê Guaicuí. 
  
Prezado (a) Senhor (a), 
 
Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê Guaicuí, convidamos para 

Reunião Ordinária que será realizada no dia 24 de outubro de 2014 (sexta-feira), na 

Secretaria Municipal de Educação de Várzea da Palma, localizada à rua Tiradentes, nº 

190, Centro, Município de Várzea da Palma, com início às 13h. 

 

Pauta: 
 

1- 13h00 às 13h10: Recepção dos Conselheiros e Convidados; 

2- 13h10 às 13h40: Informes (palavra aberta); 

3- 13h40 às 13h50: Aprovação da ata da última reunião 19/09/2014; 

4- 13h50 às 14h50: Rio São Francisco: seca e solução. Uma conversa sobre a situação 

em Pirapora; 

5- 14h50 às 15h50: Planejamento do Subcomitê Guaicuí; 

6- 15h50 às 16h00: Encaminhamentos finais. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222 8350 ou por meio do endereço 

eletrônico elio.domingos@cbhvelhas.org.br. 

  

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 
Atenciosamente, 

 
 

Jacqueson Azevedo Souza  
Coordenador do Subcomitê Guaicuí 

mailto:elio.domingos@cbhvelhas.org.br


 
                                         

                REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH GUAICUÍ 

 

Reunião n° 002/2014 Próxima reunião: 003/2014 

Data: 24/10/2014 Data: 21/11/2014 

Horário: 13h30 Horário 13h30 

Local: Secretaria de Educação 
de Várzea da Palma 

Local: Secretaria de Educação de Várzea da Palma 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Rui Resende Souza Titular Assoc. Comercial Varzea da Palma 

Zelia Aparecida de Assis Titular CONDEBAG 

Valdete do Carmo Suplente Assoc. Ilha do Boi 

Vilma Martins Veloso Suplente Colônia de Pescadores 

Moises Neto Suplente Sec. Cultura 

Marilson Dalla Bernardina Titular Emater 

Jansley Felisberto  Suplente IEF 

Ana Lúcia H.Silveira Titular P.M Pirapora 

Patrick Valin Suplente P.M Pirapora 

Dúlio José de Almeida Suplente Copasa 

Gaspar Santos Titular CMDRS 

Warley Romem Titular Copasa 

Zélia A. Assis Viana Titular CONDEBAG 

Amanda de Amorim Alves  Convidada Mobilização CBH Rio das Velhas 

Élio Domingos Neto Convidado Mobilização CBH Rio das Velhas 

Entidades Ausentes 

Nomes:   

Geraldo Ferreira Suplente Assoc. Comercial de Varzea da Palma  

Soraia Moraes Suplente Assoc. Sumidouro 

Marcos Sebastião Titular Produtor Rural 

Zita Rodrigues de Souza Titular Assoc. Comum. Porteiras 

Claiton Pereira Suplente Cons.Com. Lagoa Grande 

Josemir Luiz Dias Titular Vallourec 

Washington Lemos Ramos   Titular IEF 

Cristiano Reis Silva Costa Suplente SAAE 

Adaulto C. Muniz Titular Mantiqueira Agron 

Margareth Assis Suplente Mantiqueira Agron 

Danilo Azevedo Aguiar Suplente Emater 

 



Pauta: 1- 13h00 às 13h10: Recepção dos Conselheiros e Convidados; 

2- 13h10 às 13h40: Informes (palavra aberta); 

3- 13h40 às 13h50: Aprovação da ata da última reunião 19/09/2014; 

4- 13h50 às 14h50: Rio São Francisco: seca e solução. Uma conversa sobre a 

situação em Pirapora; 

5- 14h50 às 15h50: Planejamento do Subcomitê Guaicuí; 

6- 15h50 às 16h00: Encaminhamentos finais. 

 

Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 

2.Informes (palavra aberta);  

01min54s- Élio Domingos-informa que infelizmente alguns 
contatos da lista de presença do SCBH Guacuí 
estavam errados, por esse motivo ocorreu um 
problema relacionado ao envio da convocação, 
pois alguns membros informaram que não 
receberam o convite, mas que já estava sendo 
providenciado a atualização dos dados.  
Justifica a ausência do Jacqueson-coordenador 
geral do SCBH Guacuí, informando que ele se 
encontra em Belo Horizonte representando a 
Prefeitura de Várzea da Palma em um 
treinamento referente a implantação do Plano 
Municipal de Saneamento Básico no município.    

  

     3-Aprovação da Ata da última reunião 19/09/2014. 

11min6s Elio Domingos apresenta a ata da reunião 
anterior e explica com ela é elaborada. Os 
conselheiros aprovaram a ata com alteração 
(acréscimo de nomes de conselheiros que se 
encontravam ausentes na reunião anterior)  

x x 

      4-Rio São Francisco: seca e solução. Uma conversa sobre a situação em Pirapora 

11min6seg-

43min28s 

 

Patrick Valin-SAAE Pirapora, apresenta a 

situação hídrica do município de Pirapora. 

Informa que a quantidade do recurso hídrico 

que alimenta o município vem da represa de 

Três Marias que é controlada pela CEMIG. 

Informa ainda que a finalidade primordial da 

represa é controlar a cheia e estiagem do Rio 

São Francisco e não a geração de energia. 

Demonstra através de gráficos um histórico a 

partir de 2012 que o volume de abastecimento 

da represa vem se agravando e que se não 

houver precipitação adequada até dezembro de 

2014, a situação ficará ainda mais delicada, 

incluindo a paralisação da usina de Três Marias 

na geração de energia. Ele acredita que seja 

problema de gestão e não somente devido a 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

x 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

x 



problemas climáticos.  Informa sobre que o uso 

da água em Pirapora é em atividades como a 

navegação, em fazendas com irrigação, 

indústrias e que de acordo com a lei nº 9433 ( 

Política Nacional de Recursos Hídricos) na falta 

de água o abastecimento humano é prioridade, 

mas que Três Marias utilizou o recurso para a 

geração de energia. Demosntra como funciona 

a captação da água pelo SAAE para 

abastecimento do município. Informa que 

quando o SAAE solicitou outorga à ANA para a 

captação, foi definido que a captação poderia 

ser feita com a vazão de 250 m ³/s, menos que 

isso, o SAAE não consegue captar. Foi avisado 

ao SAAE em março pela represa de Três 

Marias que a vazão do rio São Francisco iria 

abaixar, sendo assim a água não entraria no 

canal de captação, pois o nível do rio ficaria  na 

calha, não indo para o canal,  sendo necessário 

então que atitudes fossem tomadas. A 

prefeitura de Pirapora protocolou uma ação 

contra a AMEL, CEMIG e URS, sendo que com 

a CEMIG tentou dois acordos, pois seria 

necessário trocar o método de captação, mas a 

CEMIG não realizou esse acordo. Após essa 

tentativa de acordo, a prefeitura entrou com 

novo acordo, solicitando à CEMIG a insenção 

da energia elétrica para a nova captação e  

novamente a CEMIG não realizou. Dessa 

forma, a prefeitura entrou com ações para 

realizar uma nova captação e assim foi feito, o 

que demandou gasto com energia elétrica e 

investimento financeiro inicial de R$ 600 mil 

reais fornecido pelo Estado. Essa nova 

captação foi feita com o objetivo de contornar a 

situação da seca. Finaliza que o problema da 

seca do Rio São Francisco é um problema de 

todos, sejam dos órgãos públicos, usuários e 

sociedade. 

       5-Planejamento do Subcomitê Guaicuí 



50min32s---1min29s  Elio Domingos informa que o 

planejamento do plano de ação 

do SCBH Guaicuí será iniciado a 

partir da próxima reunião 

ordinária. Faz uma breve 

apresentação demosntrando o 

que se trata o plano de ação dos 

trabalhos do SCBH. Aponta que 

no plano são necessários definir 

metas, objetivos específicos de 

acordo com os problemas 

enfrentados e estabelecer 

detalhamento das ações. Mostra 

a planilha de plano de  ação do 

SCBH Rio Bicudo para 

exemplificar.  Salienta a 

importância de o subcomitê 

realizar a planilha para falicitar o 

trabalho e alcançar os obejtivos 

estabelecidos. 

Enviar os formulários para 
os conselheiros 
responderem para dar 
diretriz à elaboração do 
Plano de Ação do SCBH 
Guiacuí (Responder ao 
formulário que o Élio enviará 
para nortear o planejamento 
do plano de ação)  
 
 
Iniciar o desenvolvimento da 
estruturação do Plano de 
Ação do SCBH na próxima 
reunião ordinária (mês de 
Novembro)-Conselheiros 
 

Equipe de 
Mobilização do 
CBH Rio das 
Velhas-Elio 
Domingos). 
 
 

 

 

Conselheiros 

       6. Encaminhamentos e encerramento 

 
Enviar os formulários para os conselheiros responderem para dar diretriz à elaboração do Plano de Ação do SCBH 
Guiacuí (Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas-Elio Domingos). 
 
Responder ao formulário que o Élio enviará para nortear o planejamento do plano de ação-Conseheiros. 
 
Iniciar o desenvolvimento da estruturação do Plano de Ação do SCBH na próxima reunião ordinária (mês de 
Novembro)-Conselheiros 
 
Enviar sugestão de pauta para a reunião de novembro-conselheiros 
 
Apresentar o papel do CBH Rio das Velhas e Subcomitê Guaicuí- Elio Domingos-Equipe de Mobilização 
 
 

Responsável pelo 
registro:  

Amanda de Amorim Alves- Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

 









 

 
SUBCOMITÊ GUAICUÍ 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

 

 

Ofício Nº 03/2014/Subcomitê Guaicuí 

Várzea da Palma, 25 de novembro de 2014. 

 

Ref.: 3ª Reunião Ordinária do Subcomitê Guaicuí. 
  
Prezado (a) Senhor (a), 
 
Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê Guaicuí, convidamos para 

Reunião Ordinária que será realizada no dia 28 de novembro de 2014 (sexta-feira), na 

Secretaria Municipal de Educação de Várzea da Palma, localizada à rua Tiradentes, nº 

190, Centro, Município de Várzea da Palma, com início às 14h. 

 

Pauta: 
 

1- 14h00 às 14h20: Recepção dos Conselheiros e Convidados; 

2- 14h20 às 14h40: Informes (palavra aberta); 

3- 14h40 às 14h50: Aprovação da ata da última reunião 24/10/2014; 

4- 14h50 às 15h20: Mobilização na bacia do Rio das Velhas; 

5- 15h20 às 15h50: Planejamento do Subcomitê Guaicuí para 2015; 

6- 15h50 às 16h00: Encaminhamentos finais. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222-8350 ou por meio do endereço 

eletrônico elio.domingos@cbhvelhas.org.br. 

  

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 
Atenciosamente, 

 
 

Jacqueson Azevedo Souza  
Coordenador do Subcomitê Guaicuí 

mailto:elio.domingos@cbhvelhas.org.br


 
                                         

                REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: 3ª Reunião Ordinária do SCBH GUAICUÍ 

 

Reunião n° 003/2014 Próxima reunião: 004/2014 

Data: 28/11/2014 Data: 21/11/2014 

Horário: 13h30 Horário 13h30 

Local: Secretaria de Educação 
de Várzea da Palma 

Local: Secretaria de Educação de Várzea da Palma 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Rui Resende Souza Titular Assoc. Comercial Várzea da Palma 

Zélia Aparecida de Assis Titular CONDEBAG 

Valdete do Carmo Suplente Assoc. Ilha do Boi 

Vilma Martins Veloso Suplente Colônia de Pescadores 

Adaulto C. Muniz Titular Mantiqueira Agron 

Margareth Assis Suplente Mantiqueira Agron 

Ana Lúcia H.Silveira Titular P.M Pirapora 

Gaspar Santos Titular CMDRS 

Zita Rodrigues de Souza Titular Assoc. Comum. Porteiras 

Claiton Pereira Suplente Cons.Com. Lagoa Grande 

Josemir Luiz Dias Titular Vallourec 

Jacqueson Souza Titular Pref. Várzea da Palma 

Danilo Azevedo Aguiar Suplente Emater 

Cristiano Reis Silva Costa Suplente SAAE/Lassance 

Élio Domingos Neto Convidado Mobilização CBH Rio das Velhas 

Entidades Ausentes 

Nomes:   

Geraldo Ferreira Suplente Assoc. Comercial de Varzea da Palma  

Soraia Moraes Suplente Assoc. Sumidouro 

Marcos Sebastião Titular Produtor Rural 

Moises Neto Suplente Sec. Cultura 

Marilson Dalla Bernardina Titular Emater 

Warley Romem Titular Copasa 

Dúlio José de Almeida Suplente Copasa 

Washington Lemos Ramos   Titular IEF 

Jansley Felisberto  Suplente IEF 

Patrick Valin Suplente P.M Pirapora 

 



Pauta: 1- 13h00 às 13h10: Recepção dos Conselheiros e Convidados; 

2- 13h10 às 13h40: Informes (palavra aberta); 

3- 13h40 às 13h50: Aprovação da ata da última reunião 24/10/2014; 

4- 13h50 às 14h50: Mobilização na bacia do Rio das Velhas; 

5- 14h50 às 15h50: Planejamento do Subcomitê Guaicuí para 2015; 

6- 15h50 às 16h00: Encaminhamentos finais. 

 

Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 

1- Recepção dos Conselheiros e Convidados  

 

 

X 

O coordenador geral Jacqueson Souza agradece a 

presença de todos e justifica a mudança de endereço 

da presente reunião para o UAITEC, à Rua Dr. 

Antonio Gomes Pinto Coelho nº1414, Centro. A 

presente reunião não teve gravação de áudio. 

 

 

X 

 

 

X 

     2- Informes (palavra aberta)  

 
 
 
 
 

X 

Élio Domingos informa que na presente semana 

acontece o Encontro Nacional de Comitês de Bacia – 

ENCOB, no município de Maceió, onde se encontram 

membros de vários comitês de bacia do Brasil e, onde 

o CBH Rio das Velhas é representado por dois 

conselheiros designados pelo Plenário do mesmo. 

Informa sobre a criação do portal (site) e de um jornal 

informativo do CBH Rio das Velhas, faz sua 

distribuição aos conselheiros, informando, ainda, 

sobre a contratação de  uma equipe de comunicação 

para o CBH Rio das Velhas. Informa sobre contato 

feito pela equipe de jornalismo da TV UFMG, a fim de 

fazer reportagem na região e entrevista com 

membros do subcomitê. Alguns conselheiros 

informam que as entrevistas foram canceladas. É 

justificada a ausência do conselheiro Jansley 

Felisberto. O conselheiro Adaulto Muniz informa 

sobre aumento de mortandade de peixes no rio das 

Velhas. O Sr. Gaspar, conselheiro, informa sobre alta 

mortandade de peixes no dia 15 de novembro de 

2014. O conselheiro Rui Rezende informa que em 

épocas de seca são formados poços no leito do rio e 

pescadores próximo à Lassance retiram peixes 

mortos destes poços e jogam no rio. A conselheira 

Ana Lúcia afirma que o mesmo acontece no 

 
 
 
 
 

X 

 
 
 
 
 

X 



município de Pirapora. Em seguida todos os 

presentes se apresentam.    

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

     3- Aprovação da ata da última reunião 24/10/2014 

 
 
 
 
 

X 

A conselheira Ana Lúcia faz a leitura da minuta de ata 

da reunião ordinária do dia 24/10/2014. A ata é 

aprovada após algumas correções ortográficas e de 

nomes de conselheiros repetidos na lista de 

presença. O conselheiro Rui Rezende sugere que o 

SAAE Pirapora faça palestras para público escolar 

acerca da situação gerada pelo último perído de 

estiagem. Apresenta preocupação sobre loteamentos 

irregulares no território do subcomitê e questiona 

sobre o seu licenciamento ambiental. A conselheira 

Vilma Veloso informa sobre reunião com a CEMIG no 

dia 3 de dezembro, onde a Companhia discursará 

sobre a situação de escassez hídrica. 

 
 
 
 

X 

 
 
 
 

X 

      4- Mobilização na bacia do Rio das Velhas 

 

 

 

        X 

Élio Domingos apresenta o plano de trabalho de 

mobilização do CBH Rio das Velhas, esclarece 

dúvidas dos conselheiros e mostra o papel da equipe 

de mobilização para os subcomitês bem como para o 

CBH Rio das Velhas. Apresenta a estrutura do CBH 

Rio das Velhas com as suas quatro câmaras técnicas 

e plenário. Informa sobre a possibilidade de se fazer 

seminários, trabalhos de campo e palestras, sendo 

que, os conselheiros do subcomitê são responsáveis 

por demandar tais atividades e se articular na 

organização das mesmas, junto à equipe de 

mobilização. Em seguida alerta sobre a 

corresponsabilidade dos conselheiros na análise de 

processos de outorga de grande porte, ou seja, 

quando um processo de outorga de grande porte 

chega ao CBH Rio das Velhas, o comitê conta com a 

 

 

 

 
X 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
X 

 

 

 

 

 

 



participação do subcomitê  na tomada de decisão. 

Caberá ao subcomitê analisar eventuais pedidos de 

outorga dentro de seu território. Em seguida, é 

discutida a importância do novo plano diretor a ser 

finalizado.  Élio Domingos informa que a atualização 

do plano diretor contempla a escala geral da bacia 

com o advento de, também, proporcionar uma 

abordagem por UTE. Desta maneira com a aprovação 

do plano diretor o subcomitê tem um diagnóstico de 

sua UTE e as metas a serem alcançadas em seu 

território. 

       5- Planejamento do Subcomitê Guaicuí para 2015 

X Élio Domingos esclarece que fora enviado aos 

conselheiros por e-mail, anteriormente, um pequeno 

questionário sobre o subcomitê, a fim de facilitar o 

planejamento de atividades para 2015. É feita a 

distribuição de versão impressa para aqueles que não 

possuem e-mail. Em seguida, fala-se sobre a 

importância desta etapa de planejamento, para que 

as reuniões ordinárias sejam contínuas e com 

encaminhamentos. O coordenador Jacqueson 

informa sobre a necessidade de finalizar a reunião, 

dado o tempo decorrido desde o início da mesma. 

Solicita aos demais participantes que esta etapa de 

planejamento seja retomada na primeira reunião de 

2015 e, também, que já sejam considerados os 

encaminhamentos da presente reunião. Sugere que 

se faça uma visita de campo à Lagoa da Olaria. Os 

demais conselheiros concordam com a sugestão. 

Pautar o planejamento do 
subcomitê na próxima 
reunião ordinária. 
 
 
 
 
Organização da visita de 
Campo à Lagoa da Olaria 

Jacqueson Souza 

 

 

Jacqueson Souza 

e Elio Domingos – 

Equipe de 

Mobilização. 

       6- Encaminhamentos finais 

 
Pautar o planejamento do subcomitê na próxima reunião ordinária. 
 
Organização da visita de Campo à Lagoa da Olaria 
 

Responsável pelo 
registro:  

Élio Domingos Neto - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 
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convocaçãão se enco

15

ontram no

   

5 

 

 

o 



3.2 

Mob

Age

Loca

Reu

Méd

Quad
Ativid

Reun
Ordin
CTIL 

Reun
Ordin
CTIL 

Figur

 

Câmara 

bilizadora:

nda de re

al: Sede d

niões no 

dia de Part

dro 3: Síntes
dade 

nião 
nária 

nião 
nária 

ra 5: Reuniã

Técnica In

: Clarissa D

uniões: R

o CBH Rio

período: u

ticipantes

se de ativida
Data 

27/jan/1
5 

20/mar/
15 

Fon

ão CTIL  em 

nstitucion

Dantas 

Reúne-se co

o das Velha

uma reuniã

: 14 pesso

ades - CTIL
Local 

Sede  C
Velhas  ‐  B
Horizonte

Sede  C
Velhas  ‐  B
Horizonte

nte: Equipe d

27 de janei

 Fonte: A

 

nal e Legal

onforme d

as, Belo H

ão ordinária

oas 

Ofício

CBH 
Belo 

OFICI
Reuni
OFICI
Altera

CBH 
Belo 

OFICI
Convo
CTIL_

de Mobilizaçã

 

ro de 2015

Acervo CBH 

l - CTIL 

emanda. 

Horizonte.

a. 

 

O  CTIL‐0
iaoOrdinari
O  CTIL‐0
ação Reunia

O  CTIL‐0
oc 
20Mar15 
ão CBH Rio d

Rio das Velh

001‐2015 
a 
002‐2015 
aoOrdinaria

003‐2015 
Ordinár

das Velhas 

has 

Fotos 

‐ 

‐ 
a 

11 

‐ 
ria  6 

16

Gravação

01:57:45

01:21:37

 

   

6 



3.3 

Mob

Age

Loca

Reu

Méd

Quad

Reun
CTOC

Visita
Abób

Reun
CTOC

Reun
CTOC

Figur

Câmara 

bilizadora:

nda de re

al: Belo Ho

niões no 

dia de Part

dro 4: Síntes
Atividade 

nião Ordiná
C 
a  Técnica M
boras 
nião Ordiná
C 
nião Ordiná
C 

ra 6: Reuniã

Técnica d

: Fernanda

uniões: po

orizonte – 

período: 3

ticipantes

se de ativida

ária  ‐ 
05/0

Mina 
25/0

ária  ‐ 
13/0

ária  ‐ 
26/0

Fonte

ão ordinária

de Outorga

a Oliveira 

or demand

Sede do C

3 reuniões 

: 17 pesso

ades CTOC
Data 

02/2015 
S
C

02/2015 
M
A

03/2015 
S
C

03/2015 
S
C

e: Equipe de 

CTOC – 05/

Fonte: A

a e Cobran

da. 

CBH Rio da

ordinárias

oas 

Local 

Sede  do 
Comitê 
Mina 
Abóboras 
Sede  do 
Comitê 
Sede  do 
Comitê 
Mobilização

/02/2015 

Acervo CBH 

nça - CTO

as Velhas.

s e uma vis

O

Of.01_Re
CTOC_05

Vista  Té
Abóboras

Of.02_Re
CTOC_13

Of.  03 
CTOC_26

o do CBH Rio

Rio das Velh

OC 

sita técnica

Ofício 

un  Or
fev15 
cnica  Min
s_25fev15 
un  Or
mar15 
Reun  Or
mar15 
o das Velhas

has 

a. 

Fotos 

rd  32 
fotos 

na  69 
fotos 

rd  24 
fotos 

rd  11 
fotos 

s 

17

Gravação

01:21:07

00:36:39

02:08:30

02:14:55

 

   

7 



Figur

3.4 

Mob

Age

Loca

Reu

Méd

 
Quad

Reun
CTPC

Reun
CTPC

Reun
CTPC

ra 7: Visita T

Câmara 

bilizadora:

nda de re

al: Belo Ho

niões no 

dia de part

dro 5: Síntes
Atividade 

nião  Oridi
C 

nião  Oridi
C / CTIL 

nião  Oridi
C / GAT 

Técnica à M

Técnica d

: Izabella R

uniões: F

orizonte – 

período: 0

ticipantes 

se de ativida

nária  22 d
2015

nária 
27 
Jane
201

nária  24 
mar

Fonte

Mina de Abób

Fonte: A

de Planeja

Resende 

ixa, segun

Sede do C

03 reuniões

em reuniõ

ades CTPC
Data 

de janeiro 
5 

S
d

de 
eiro 
5 

S
d

de 
rço 2015 

S
d

e: Equipe de 

boras 

Acervo CBH 

mento Pro

da terça fe

CBH Rio da

s ordinária

ões ordiná

Local

Sede  do  C
das Velhas

Sede  do  C
das Velhas

Sede  do  C
das Velhas
Mobilização

Rio das Velh

ojetos e C

eira, no pe

as Velhas.

as 

árias: 17 p

l 

BH  Rio  Of
20

BH  Rio  Of
20

BH  Rio  Of
20

o do CBH Rio

has 

Controle - C

ríodo da ta

pessoas 

Ofício 

fício  CE  0
015 

fício  CE  0
015 

fício  CE  0
015 
o das Velhas

CTPC 

arde. 

Fotos 

01 
7 

02 

57 
04 

4 
s 

18

 

Gravação

02:49:01

05:09:42

02:50:51

   

8 



Figur

Figur

 

3.5 

Mob

Age

Loca

Reu

 

ra 8: Reuniã

ra 9: Reuniã

Câmara 

bilizadora:

nda de re

al: Sede d

niões no 

ão Ordinária

ão Ordinária

Técnica d

: Clarissa D

uniões: F

o CBH Rio

período: N

a CTPC – 22

Fonte: A

a CTPC – 27

Fonte: A

de Educaç

Dantas 

ixa, às 2ªs

o das Velha

Não foram 

 

/01/2015 

Acervo CBH 

7/01/2015 

Acervo CBH 

ção, Comu

s quartas-fe

as, Belo H

realizadas

Rio das Velh

Rio das Velh

unicação e

eiras do m

Horizonte.

s reuniões 

has 

has 

e Mobilizaç

ês, no per

para o per

ção - CTE

ríodo da ta

ríodo relat

19

 

ECOM  

rde. 

ado. 

   

9 



3.6 

Mob

Age

Loca

Reu

Part

Quad
Ativid

Reun
Ordin
SCBH
Moe

Figur

3.7 

Mob

Age

Loca

Reu

Méd

Quad
Ativid

63° 
do 

Subcom

bilizadora:

nda de re

al: Municíp

niões no 

ticipantes 

dro 6: Síntes
dade 

nião 
nária 
H  Águas  da
eda 

ra 10: Reun

Subcom

bilizador: É

nda de re

al: Belo Ho

niões no 

dia de part

dro 7: Síntes
dade 

Reunião  O
SCBH  R

itê Águas

: Izabella R

uniões: F

pio de Nov

período: 0

em reuniõ

se de ativida
Data 

‐ 
a 

26  d
fevereiro
2015 

Fon

ião ordinári

itê Ribeirã

Élio Domin

uniões: F

orizonte – 

período: 0

ticipantes 

se das ativid
D

Ordinária 
Ribeirão 

2
1

 da Moeda

Resende 

ixas, prime

va Lima 

01 reunião 

ões ordiná

ades SCBH 
Local 

e 
o 

Faculda
Milton 
Nova Lim

nte: Equipe d

a SCBH Águ

Fonte: A

ão Arruda

ngos 

ixa, terceir

Sede do C

01 reunião

em reuniõ

dades do SC
Data  Lo

26/fev/
15 

Se
CB

a 

eira terça-f

ordinária

árias: 14 p

Águas da M

ade 
Campos  ‐ 
ma 

de Mobilizaçã

uas da Moe

Acervo CBH 

as 

ra quinta-fe

CBH Rio da

ordinária e

ões ordiná

CBH Arruda
ocal  O

ede 
BH  Rio 

O
S

feira do mê

pessoas. 

Moeda 
Ofício 

Ofício 01 2

ão CBH Rio d

da – 26/02/1

Rio das Velh

eira do mê

as Velhas;

e uma visit

árias: 16 p

as 
Ofício 

Of  01_  2015
CBHRib 

ês, no perío

F

2015 6 

das Velhas 

15 

has  

s, no perío

ta técnica;

pessoas. 

5  Reun Ord

íodo da tar

Fotos  Gr

02

odo da ma

 

Fotos 

d  05 
fotos 

20

rde. 

ravação 

2:56:29 

 

nhã; 

Gravação

02:20:11

   

0 



Arru

Visita

Figur

Figur

das 

a técnica 

ra 11: 63° Re

ra 12: Visita

0
0

Fon

eunião Ordi

a técnica ET

da
Ve

03/03/2
015 

ET
Ar

nte: Equipe d

inária do SC

Fonte: A

E Arrudas 

Fonte: A

as 
elhas 

A

TE 
rrudas 

C

de Mobilizaçã

CBH Ribeirã

Acervo CBH 

Acervo CBH 

Arrudas_19f

Convocação p

ão CBH Rio d

ão Arrudas 

Rio das Velh

Rio das Velh

fev14 

por e‐mail 

das Velhas 

has  

has 

107 
fotos 

 

21

‐‐ 

 

   

 

 



3.8 

Mob

Age

Loca

Garç

Reu

Méd

Quad
Ativid

Reun
Emp
Hidro

Figur

 
 

Subcom

bilizadora:

nda de re

al: Reuniõ

ça 

niões no 

dia de part

dro 8: Síntes
dade 

nião  Apr
resa 
oambiental

ra 13: Reun

itê Rio Bic

: Clarissa D

uniões: F

ões itineran

período: 1

ticipantes 

se de Ativid

resentação 
Pr

l ‐ Bicudo 
Fon

ião SCBH R

cudo 

Dantas 

ixa, às 3ªs

ntes, altern

1 reunião e

em reuniõ

ades SCBH
Dat

da 
rojeto 

16/
/15

nte: Equipe d

Rio Bicudo e

Fonte: A

 

s quartas-fe

nadas entr

estraordiár

ões ordiná

H Rio Bicudo
ta  Loca

/mar
5 

Sede
Rio 
velh

de Mobilizaçã

e empresa p

Acervo CBH 

eiras do m

re os mun

ria 

árias: 11 p

o 
al 

e  do  CBH 
das 

has 
ão CBH Rio d

projeto Hidro

Rio das Velh

ês, no per

nicípios de 

pessoas  

Ofício 

Of  01‐20
convite  re
projeto 

das Velhas 

oambiental 1

has 

ríodo da ta

Corinto e

Fo

015  ‐ 
euniao  9 

16/03/2015 

22

rde. 

e Morro da

oto
s 

Grava
ção 

‐ 

   

2 

a 

 



3.9 

Mob

Age

Loca

Loca

asso

Reu

Quad
Ativid

Visita
em C

Figur

 
 
 

Subcom

bilizador: É

nda de re

al: Reuniã

al das re

ociações, c

niões no p

dro 9: Síntes
dade 

a Técnica 
Caeté 

ra 14: Visita

itê Rio Ca

Élio Domin

uniões: F

o itinerante

euniões: e

centros cul

período: 01

se de Reuni
Data 

04  de 
fevereiro 

Fon

a técnica pre

aeté-Sabar

ngos 

ixas, às se

e entre os 

escolas, a

turais. 

 visita técn

ões SCBH C
Local 

Município
de Caeté

nte: Equipe d

eliminar na b

Fonte: A

 

rá 

egunda qua

município

auditórios 

nica 

Caeté - Saba
Ofício 

o 
não se 

de Mobilizaçã

bacia do Ca

Acervo CBH 

arta-feira d

s de Caeté

das prefe

ará 

aplica 

ão CBH Rio d

aeté-Sabará

Rio das Velh

do mês, no

é e Sabará

ituras e c

das Velhas 

has 

o período d

á. 

câmaras m

Fotos 

167 
fotos 

23

da manhã;

municipais,

Gravação 

‐‐ 

 

   

3 

 



3.10

Mob

Age

Loca

Conf

prefe

Reu

Méd

Quad
Ativid

Reuni
Projet

11º R
Carste

Figur

0 Subcom

bilizadora:

nda de re

al: Itinera

fins, Prude

eituras e c

niões no 

dia de parti

dro 10: Sínte
dade 

ião  Disc
to ‐ Carste 

Reunião Ordin
e 

ra 15: Reun

itê Carste

: Derza No

uniões: F

ntes nos 

ente de Mo

âmaras m

período: 0

cipantes e

ese de reun
Data

cussão  22 
janei

nária  ‐  26 
fevei
Fon

ião SCBH C

e 

ogueira 

ixas, terce

município 

orais e Fun

unicipais, a

01 reunião

em reuniõe

iões - SCBH
a  Lo

de 
iro CB

de 
ireiro 

Pr
Pe

nte: Equipe d

Carste 26/02/

 Fonte: A

ira quinta-

de Pedro

nilândia. Lo

associaçõe

ordinária e

es ordinária

H Carste 
ocal 

BH Velhas 

refeitura 
edro Leopoldo
de Mobilizaçã

/2015 

Acervo CBH 

feira do m

o Leopoldo

ocais das r

es e centro

e uma reu

as: 18 pess

Ofício 

Covite via

o 

Of  021_ 
ord.  SCB
26fev201

ão CBH Rio d

Rio das Velh

ês, no perí

o, Lagoa 

reuniões; e

os culturais

nião temát

soas; 

a e‐mail 
11ª  reu. 

BH  Carste 
5 
das Velhas 

has 

íodo da tar

Santa, M

escolas, au

s. 

tica; 

Fotos  G

5 fotos 
1
g

18 fotos 
2
g

24

rde; 

atozinhos,

uditório de

Gravação 

1h39min14se
g 

2h02min41se
g 

   

4 

 

e 



Figur

 

ra 16: Reunião para disscussão do 

 Fonte: A

 

projeto Asa

Acervo CBH 

as do Carste

Rio das Velh

e 

has 

25

   

5 



3.11

Mob

Age

terce

Loca

Reu

Méd

Quad
Ativid

14ºRe
Ordin
Rio Ci

15º 
Ordin
SCBH

Figur

 Subcom

bilizadora:

nda de r

eira segun

al: Reuniõ

niões no 

dia de part

dro 11: Sínte
dade 

eunião 
nária do  SCBH
ipó 

Reunião
nária  do
H Rio Cipó 

ra 17: Reun

itê Rio Cip

: Fernanda

reuniões: 

da-feira do

ões itineran

período: 0

ticipantes 

ese de ativid
Data 

H 

 
23fev
15 

o 
o  16/m

ar/15 
Fonte

ião SCBH R

pó  

a Oliveira 

as reuniõ

o mês, no p

ntes na bac

02 reuniões

em reuniõ

dades do SC
Local 

Assoc  C
Nogueira 
Fund Comu

Câmara  M
Baldim 

e: Equipe de 

Rio Cipó 23/0

Fonte: A

ões são m

período da

cia do Rio 

s ordinária

ões ordiná

CBH Rio Cip

Com  Joã
Duarte 

un Rio Cipó

Municipal  d

Mobilização

02/2015 

Acervo CBH 

mensais, s

a tarde; 

Cipó; 

as; 

árias: 15 p

pó 
Ofício 

o 
e 
 

Of  01_
SCBH 
Cipó_23

e 
Of  02_
SCBH 
Cipó_16

o do CBH Rio

Rio das Velh

sendo rea

pessoas; 

_Reun  Ord
Rio

3fev15.doc 
_Reun  Ord

Rio
6mar15.doc
o das Velhas

has 

alizadas s

Fotos 

d 
o 

22 
fotos 

d 
o 
c 

16 
fotos 

s 

26

empre na

Gravação

02:26:35

01:42:47

 

   

6 

a 



Figur

 

ra 18: Reunião ordinária SCBH Rio

Fonte: A

 

o Cipó – 16/0

Acervo CBH 

03/2015 

Rio das Velhhas 

27

   

7 

 



3.12

Mob

Age

Loca

de L

Reu

Méd

Quad
Ativid

4º 
Ordin
Rio C

5º 
Ordin
Rio C

Figur

2 Subcom

bilizadoras

nda de re

al: Reuniõ

Lima e Joaq

niões no 

dia de part

dro 12: Sínte
dade 

Reunião
nária  SCBH
Curimataí 

Reunião
nária  SCBH
Curimataí 

ra 19: Reun

itê Rio Cu

s: Derza N

uniões: Ú

ões itineran

quim Felíc

período: 2

ticipantes 

ese de ativid
Data 

o 
H 

27  de
fevereiro

o 
H 

27  de
março 

Fonte

ião de Grup

urimataí 

Nogueira  

ltima sexta

ntes, altern

cio.  

2 reuniões 

em reuniõ

dades SCBH
Local 

e 
o 

Camara 
Municip
Augusto
Lima 

e 
Auditóri
Prefeitu
Joaquim

e: Equipe de 

po de Trabal

Fonte: A

a feira do m

nadas entr

ordinárias

ões ordiná

H Rio Curim
O

pal  ‐ 
o  de 

O
4
C
2

io 
ura 
m Felício

O
5
C
2

Mobilização

lho do SCBH

Acervo CBH 

mês  

e os munic

s 

árias: 19 p

mataí 
Ofício 

Of.  Nº  00
4ªReu. ord. S
Curimataí 
27fev2015.p

Of.  Nº  00
5ªReu. ord. S
Curimataí 
27mar2015.
o do CBH Rio

H Rio Curim

Rio das Velh

cípios de B

pessoas 

01_Conv. 
SCBH Rio 

pdf 
03_Conv. 
SCBH Rio 

pdf 
o das Velhas

mataí – 27/02

has 

Buenópolis

Fotos  G

20 
2
s

 ‐‐ 

2
s

s 

2/2015 

28

s, Augusto

Gravação 

2h34min09
seg 

2h35min47
seg 

 

   

8 

o 



3.13

Mob

Age

Loca

Reu

Méd

Quad
Ativid

Reun
Ordin
SCBH
Itabi

Reun
Ordin
SCBH
Itabi

Figur

3.14

Mob

Age

Loca

Reu

3 Subcom

bilizadora:

nda de re

al: Reuniõ

niões no 

dia de part

dro 13: Sínte
dade 

nião 
nária  do
H  Rio
rito 

nião 
nária  do
H  Rio
rito 

ra 20: Reun

4 Subcom

bilizadora:

nda de re

al: Municíp

niões no 

itê Rio Ita

: Fernanda

uniões: A

ões realizad

período: 2

ticipantes 

ese de ativid
Data 

o 
o 

12/fev/1

o 
o 

09/abr/1

Fonte

ião de Grup

itê Ribeirã

: Élio Dom

uniões: F

pio de Sete

período: 0

birito 

a Oliveira 

genda por

das no mu

2 reuniões 

em reuniõ

dades SCBH
Local 

15 
Parque
Ecológ
Itabirit

15 
Parque
Ecológ
Itabirit

e: Equipe de 

po de Trabal

Fonte: A

ão Jequiti

ingos 

ixas, última

e Lagoas, 

02 reuniões

r demanda

nicípio de 

ordinárias

ões ordiná

H Rio Curim

e 
gico  de 
to 

e 
gico  de 
to 

Mobilização

lho do SCBH

Acervo CBH 

bá 

a terça feir

no Centro 

s ordinária

 

Itabirito 

s 

árias: 13 p

mataí 
Ofício 

Of  01_Re
SCBH 
Itabirito_12

Ofício_Re
Conjunta 
Itabirito 
Nascente
15.doc 

o do CBH Rio

H Rio Itabiri

Rio das Velh

ra, no perío

Universitá

as  

pessoas 

eun  Ord 
Rio 

2fev15.doc

eunião 
SCBH 

e  SCBH 
s_09abr

o das Velhas

to – 12/02/2

has 

odo da ma

ário de Sete

Fotos  G

12 
fotos 

0

21 
fotos 

0

s 

2015 

anhã. 

te lagoas U

29

Gravação 

02:00:59 

02:44:39 

UNIFEM. 

   

9 

 



Méd

Quad
Ativid

Reun
SCBH
març

Reun
SCBH
març

Figur

Figur

 

dia de parti

dro 14: Sínte
dade 

nião  Ordí
H  Ribeirão 
ço 

nião  Ordí
H  Ribeirão 
ço 

ra 21: Reun

ra 22: Reun

cipantes e

ese de ativid

ínária  do 
Jequitibá 

ínária  do 
Jequitibá 

Fonte

ião ordinári

ião ordinári

em reuniõe

dades SCBH
Data 

24/fev/
15 

31/mar
/15 

e: Equipe de 

a SCBH Rib

Fonte: A

a SCBH Rib

Fonte: A

es ordinária

H Ribeirão J
Local 

UNIFEMM
(COPPEX)

UNIFEMM
(COPPEX)

Mobilização

beirão Jequi

Acervo CBH 

 

beirão Jequi

Acervo CBH 

as: 11 pess

Jequitibá 
Ofíc

M 
Of 
Reu
SCB
19fe

M 
Of 
Reu
SCB
25m

o do CBH Rio

itibá 24/02/2

Rio das Velh

itibá 31/03/2

Rio das Velh

soas. 

cio 

01_  201
un  O
BHJequitibá_
ev15 
02_  201

un  O
BHJequitibá_
mar15 
o das Velhas

2015 

has 

2015 

has 

Fotos 

15 
Ord 
_

6 

15 
Ord 
_

3 

s 

30

Gravação

01:03:20

01:37:45

 

   

0 

 



3.15

Mob

Age

Loca

Reu

Méd

Quad
Ativid

54ª 
Reun
Ordin

Reun
extra
ria 

Reun
extra
ria 

Figur

3.16

Mob

Age

Loca

varia
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ATIVIDADES E REGISTROS 

PLENÁRIA CBH RIO DAS VELHAS 



 

Rua dos Carijós, 150 – 10º andar - Centro - Belo Horizonte - MG - 30120-060 - (31) 3222-8350 

cbhvelhas@cbhvelhas.org.br - www.cbhvelhas.org.br 

1 

CONVOCAÇÃO PARA A 82ª REUNIÃO ORDINÁRIA 

DATA: 11 de fevereiro de 2015 (quarta-feira) 

LOCAL: Auditório da Federação da Agricultura do Estado de Minas Gerais - FAEMG, localizado na Av. Carandaí. 1.115/ 5º 

Andar – Funcionários/BH. 

HORÁRIO: 13h30min às 17h30min  

PAUTA 

1. 13h30min – 13h45min - Recepção e credenciamento. 

2. 13h45 – 13h50min - Abertura e verificação de quórum. 

3. 13h50min – 14h10min - Informes: 

3.1. Autoavaliação do CBH Rio das Velhas em atendimento à DN do CERH/MG Nº 41/2012 (AGB Peixe Vivo); 

3.2. Atualização do Plano Diretor de Recursos Hídricos - Revisão do Produto Final 01A: Plano de Ações Gerais para a 

Bacia do Rio das Velhas (CTPC); 

4. 14h10min – 14h20min - Aprovação da ata da última reunião (anexo). 

5. 14h20min – 14h50min - Entrega do relatório final da elaboração dos PMSB de Santana do Riacho, Santana de 

Pirapama, Jaboticatubas, Baldim, Presidente Juscelino e Funilândia. 

6. 14h50min – 15h20min - Deliberação que dispõe sobre mecanismos para a seleção de estudos, projetos e obras a 

serem beneficiados com os recursos da cobrança pelo uso dos recursos hídricos no âmbito do CBH Rio das Velhas, 

detalhado no Plano Plurianual de Aplicação, para execução em 2015 a 2017 (CTPC e CTIL). 

7. 15h20min – 15h50min - Relatório de acompanhamento do Contrato de Gestão e prestação de contas (AGB Peixe Vivo)  

8. 15h50min – 17h20min - Apresentação do Relatório de Gestão e Situação dos Recursos Hídricos no Estado de Minas 

Gerais (IGAM). 

9. 17h20min – 17h30min - Assuntos gerais.  

10. 17h30min - Encerramento 

Favor confirmar presença, ou justificar ausência, por meio do e-mail cbhvelhas@cbhvelhas.org.br. 

Atenciosamente, 

 

Valter Vilela 

Presidente em exercício  

CBH Rio das Velhas  

 

mailto:cbhvelhas@cbhvelhas.org.br
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Rua dos Carijós, 150 – 10º andar - Centro - Belo Horizonte - MG - 30120-060 - (31) 3222-8350 
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1 

Aos 11 dias do mês de fevereiro de 2015, das 13h30mim às 17h30min, reuniu-se ordinariamente o Comitê da Bacia 1 

Hidrográfica do Rio das Velhas – CBH Rio das Velhas, no Auditório da FAEMG, localizado na Av. Carandaí. 1.115/ 5º Andar 2 

– Funcionários. Belo Horizonte / Minas Gerais. Participaram os seguintes conselheiros titulares: Breno Esteves Lasmar – 3 

IGAM; Vergílius Maro Clemente - IEF; Inês Tourino Teixeira - Secretaria Estadual de Educação SEE; Matheus Valle de 4 

Carvalho e Oliveira – ARSAE MG; Antônio Marcos Generoso Cotta – Prefeitura de Itabirito; Lairto Divino de Almeida – 5 

Prefeitura Municipal de Jaboticatubas; Marcos Joaquim Matoso – Prefeitura de Sete Lagoas; Francisco de Assis de 6 

Oliveira – Prefeitura Municipal de Corinto; Valter Vilela – COPASA; Wagner Soares Costa – FIEMG; Dalton Rodrigues de 7 

Oliveira – IBRAM; Renato Junio Constâncio – CEMIG; Carlos Alberto Santos de Oliveira – FAEMG; José Antônio da Cunha 8 

Melo - Ambiental ABES MG; Cecília Rute Andrade Silva – CONVIVERDE; José de Castro Procópio – Associação de 9 

Desenvolvimento de Artes e Ofícios ADAO; Tarcísio de Paula Cardoso – Associação Comunitária dos Chacareiros do 10 

Maravilha ACOMCHAMA. Participaram os seguintes conselheiros suplentes: Ângela Dolabela Cânfora – IEPHA; Rodrigo 11 

Hott Pimenta – Prefeitura de Ribeirão das Neves; Márcio Antônio Ferreira Torres – Prefeitura Municipal de Santana do 12 

Riacho; Maria Mércia Rodrigues – Prefeitura Municipal de Baldim; Elton Dias Barcelos – Prefeitura Municipal de 13 

Funilândia; Paulo Fernandes Cardoso – Fórum Nacional de Sociedade Civil nos Comitês de Bacias Hidrográficas, FONASC 14 

CBH; Eduardo Nascimento – FETAEMG. Justificaram ausência os seguintes conselheiros: Ênio Resende – EMATER; João 15 

Luiz Teixeira Andrade – Secretaria de Estado de Desenvolvimento Econômico SEDE; Nadja Murta Apolinário – Prefeijura 16 

Municipal de Ouro Preto; Luiz Cláudio de Castro Figueiredo – VALE S.A; Celso Scalambrini Costa – Anglogold Ashanti; Lívia 17 

de Paiva Pacheco - Associação dos Municípios do Circuito Turístico Parque Nacional da Serra do Cipó AMPASC; Marcus 18 

Vinícius Polignano – Instituto Guaicuy; José Maria dos Santos – Sindágua MG Participaram também: Elio Domingos, 19 

Amanda Amorim, Politácito Santos, Fernanda Oliveira, Dimas Correa, Derza Nogueira, Izabella Resende, Clarissa Dantas, 20 

Izabel Nogueira, Gisele Fernandes Sales – Mobilização CBH Rio das Velhas; Célia Froes, Alberto Simon, Patrícia Coelho, 21 

José Nelson – AGB Peixe Vivo; Michelle Parron, Rodrigo de Angelis, Marcelo Silveira, Renato Crispiniano – Comunicação 22 

CBH Rio das Velhas; Tiago Fiqueiredo – IGAM; André Ferreira Torres – Prefeito de Santana do Riacho; Lilla Ayres – SCBH 23 

Águas da Moeda; Juliano Vitorino – NEOGEO; Amanda Florentino – NEOGEO; Adriana Sales Cardoso, Rafaela Priscila, 24 

Thais Pereira, Fabiana Martins, Rômulo Cajueiro – COBRAPE; Leandro Vaz Perreira – Prefeitura de Corinto; Alex Martins – 25 

Vice Prefeito de Baldim; Claudia Rosa – Prefeitura de Baldim; Joana D’Arc, Gabriela lamendol, Tiago Lopes - Projeto 26 

Manuelzão; Daniel Dinell – SCBH Ribeirão da Mata; Maria de Lourdes Santos – VALE; Diego Teixeira – Prefeitura de 27 

Santana do Riacho; Maurilio Santos - Prefeitura de Neves; Soraia Maria Pinheiro – COPASA; Camila Campos Xavier, 28 

Warley Gonçalves, Jacy da Silva – Prefeitura de Funilandia; Warley Pereira Rosa – Prefeito de Presidente Juscelino; Katia 29 

Liliane Rosa – Prefeitura Municipal de Presidente Juscelino; Raquel Bueno de Menezes – Jaguar Mining/MSOL; Joaquim 30 

Vieira, Ronan Silva Costa, Isabella Márcia, Poliana Aparecida – Prefeitura Santana do Pirapama; Kenia Marques dos 31 

Santos – Prefeita de Santana do Pirapama; Margarete Rocha – Polícia Civil de MG/DEMA; Fabio Moreira Santos – Prefeito 32 

de Jaboticatubas. Após a recepção e credenciamento dos conselheiros e convidados, o Secretario do CBH Rio das Velhas, 33 

Sr. Valter Vilela, realiza a abertura da reunião agradecendo a presença de todos e apresenta a pauta: 3 - Informes: 3.1 34 

Autoavaliação do CBH Rio das Velhas em atendimento à DN do CERH/MG Nº 41/2012 (AGB Peixe Vivo); 3.2 Atualização 35 

do Plano Diretor de Recursos Hídricos - Revisão do Produto Final 01A: Plano de Ações Gerais para a Bacia do Rio das 36 

Velhas (CTPC); 4 - Aprovação da ata da última reunião. 5 - Entrega do relatório final da elaboração dos PMSB de Santana 37 

do Riacho, Santana de Pirapama, Jaboticatubas, Baldim, Presidente Juscelino e Funilândia. 6 - Deliberação que dispõe 38 

sobre mecanismos para a seleção de estudos, projetos e obras a serem beneficiados com os recursos da cobrança pelo 39 

uso dos recursos hídricos no âmbito do CBH Rio das Velhas, detalhado no Plano Plurianual de Aplicação, para execução 40 

em 2015 a 2017 (CTPC e CTIL). 7 - Relatório de acompanhamento do Contrato de Gestão e prestação de contas (AGB 41 

Peixe Vivo).  8 Apresentação do Relatório de Gestão e Situação dos Recursos Hídricos no Estado de Minas Gerais (IGAM). 42 

9 - Assuntos gerais. 10 - Encerramento. Na sequência, Valter passa a palavra para Rodrigo de Angelis – Tanto Expresso, 43 

que fala sobre a Revista Rio das Velhas, cuja primeira edição está sendo lançada nesta reunião. Item 3.2 Matheus Valle – 44 

ARSAE MG fala das etapas que já foram concluídas do PDRH Rio das Velhas, informa que ocorrerão 3 audiências públicas 45 

para validação do Plano Diretor na sua versão final, e que sua aprovação deve ocorrer na reunião do Comitê agendada 46 

para o dia 25 de março de 2015. Item 4  - A ata da reunião anterior é aprovada considerando as ressalvas da conselheira 47 

Cecilia Rute de Andrade Silva – CONVIVERDE. Dando prosseguimento à reunião, Valter Vilela solicita inversão de pauta, 48 

uma vez que vários dos representantes dos municípios que receberão o relatório final da elaboração dos PMSB ainda não 49 

chegaram. Sendo assim, retorna a palavra para Matheus Valle – ARSAE MG, que explica detalhadamente os aspectos da 50 

Deliberação Normativa 01/2015 que Dispõe sobre os mecanismos para a seleção de demandas espontâneas de estudos, 51 

projetos e obras que poderão ser beneficiados com os recursos da cobrança pelo uso dos recursos hídricos, no âmbito do 52 

CBH Rio das Velhas, detalhados no Plano Plurianual de Aplicação, para execução em 2015 a 2017.  De acordo com a 53 
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deliberação serão beneficiadas as demandas de programas e ações de gestão, de planejamento e estruturais. Elas 54 

poderão ser classificadas como induzidas e espontâneas. As induzidas são aquelas Oriundas dos Atos Convocatorios e as 55 

espontâneas, as apresentadas e discutidas pelos Subcomitês, UTEs e prefeituras. Esclarece que a proposta da 56 

Deliberação é contribuir com a gestão tornando mais ágil e democrática a seleção dos projetos que beneficiarão a bacia, 57 

conforme prioridades definidas pelo Plano. Breno Lasmar – IGAM, sugere alteração na redação no Art. 5º, § 1º insiso II 58 

que passa a ter o seguinte texto “Cópia de ata, assinada pelos coordenadores do Subcomitê, da reunião na qual foram 59 

referendadas todas as demandas apresentadas.” E no Art. 6º, § 2º que passa a ter o seguinte texto “O município 60 

demandante, por meio de seu prefeito, deverá solicitar ao Subcomitê no qual está geograficamente inserido, ofício de 61 

concordância com todas as demandas apresentadas.” Considerando as alterações a deliberação é aprovada por 62 

unanimidade.  Dando prosseguimento à reunião, é realizada a entrega do relatório final dos PMSB dos municípios de 63 

Santana do Pirapama, representado pela prefeita Kenia Marques dos Santos; Baldim, representado pelo vice prefeito 64 

Alex Martins, Presidente Juscelino, representado pelo prefeito Warley Perreira Rosa, Jaboticatubas, representado pelo 65 

prefeito Fabio Moreira Santos; Santana do Riacho, representado pelo prefeito André Ferreira Torres ; e  Warley 66 

Gonçalves, secretário de planejamento do município de Funilândia. A prefeita Kênia Marques agradece ao Comitê, e 67 

considera que o PMSB é um verdadeiro presente para o município. Entende que sem essa parceria o município não teria 68 

como elaborar o plano. Diz que pretende se adequar às novas regrars e encaminhá-lo para aprovação junto à Câmara 69 

Municipal o mais breve possível. Adriana Sales Cardoso – COBRAPE, diz que é uma satisfação muito grande estar 70 

presente nesse momento de encerramento oficial dos trabalhos de elaboração dos planos, agradece pelo apoio recebido 71 

dentro de cada prefeitura e pela oportunidade de ter trabalhado com cada um destes municípios e encerra desejando 72 

sucesso na implementação dos PMSB. Item 8 Thiago Fiqueiredo Santana – IGAM apresenta o contexto historico da 73 

situação de disponibilidade hídrica em Minas Gerais, com foco na Bacia do Rio das Velhas,  caracterizando a demanda 74 

hídrica com o percentual de vazão outorgado. Explica o estudo de dispolibilidade hídrica superficial da bacia do Rio das 75 

Velhas e informa que está sendo planejado pelo IGAM a contratação de um plano de segurança hídrica para o Estado. 76 

Baseado no diagnóstico, o plano irá propor ações estruturais (infraestrutura hídrica) e não estruturais (recuperação de 77 

cobertura vegetal, projetos de conservação de bacias). Esta ação pretende dar solução de médio e longo prazo e não 78 

substitui a necessidade de ações de curto prazo para o próximo período de estiagem em 2015. Maria de Lourdes – VALE, 79 

pergunta se as outorgas de concessão de 20 anos para o setor de saneamento estão computadas na análise de acordo 80 

com o tempo, que é muito mais significativo que os demais usuários. Thiago Santana esclarece que os cálculos para a 81 

outorga do setor de saneamento levam em consideração uma progessão para o crescimento populacional como forma 82 

de reserva, mas que mantém a vazão mínima não prejudicando os demais usuários. Maria de Lourdes informa que no 83 

mês de abril será realizado o Fórum Mundial das Águas na Coréia do Sul, e diz que no último fórum, ocorrido na França 84 

em 2012 se discutiu e chegou à conclusão que, do ponto de vista de engenharia, a reservação de água é a melhor forma 85 

de se trabalhar em época de escassez. Eduardo Nascimento – FETAEMG considera que a falta de chuvas também é uma 86 

questão de planejamento, e que em termos emergenciais o mau uso, como a irrigação sem controle, reflete a falta de 87 

infraestrutura dos órgãos competentes. E alerta que em uma sociedade desigual o estrago também é desigual. Na 88 

sequência, Célia Fróes informa sobre o questionário de Auto Avaliação do CBH Rio das Velhas, que é um dos critérios de 89 

avaliação de desempenho dos Comitês para fins de acréscimo ou supressões dos recursos do FHIDRO repassados aos 90 

comitês, em conformidade com a DN do CERH/MG Nº 41/2012. Célia apresenta também as especifididades do Contrato 91 

de Gestão dos recursos da Cobrança arrecadados na Bacia do Rio das Velhas. Aponta o status dos projetos em execução 92 

e em contratação. E conclui informando que a AGB Peixe Vivo recebeu conceito ótimo do IGAM na avaliação anual de 93 

execução do Contrato de Gestão. Não havendo mais nenhum assunto a tratar, Valter Vilela encerra a reunião, da qual se 94 

lavrou a presente ata.  95 

 96 

Marcus Vinicius Polignano 97 

Presidente 98 

 99 

Valter Vilela Cunha 100 

Secretário 101 

 102 

ATA DE REUNIÃO APROVADA EM 25 DE MARÇO DE 2015 103 
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CONVOCAÇÃO PARA A 83ª REUNIÃO ORDINÁRIA 

DATA: 25 de março de 2015 (quarta-feira) 

LOCAL: Auditório do CREA-MG, localizado à Av. Alvares Cabral 1600, 1º Subsolo – bairro Santo 

Agostinho, BH/MG. 

HORÁRIO: 09h00min às 12h00min 

PAUTA 

1. 08h30min às 08h45min - Recepção e credenciamento. 

2. 08h45min às 08h50min - Abertura e verificação de quórum. 

3. 08h50min às 09h05min – Informes. 

4. 09h05min às 09h15min - Aprovação da ata da reunião anterior (anexo). 

5. 09h15min às 11h50min - Discussão e aprovação da atualização do Plano Diretor de Recursos 

Hídricos da Bacia do Rio das Velhas – (acesse os documentos no seguinte link: PDRH Rio das 

Velhas). 

6. 11h50min às 12h00min - Assuntos gerais. 

7. 12h00min - Encerramento. 

 

Favor confirmar presença, ou justificar ausência, por meio do e-mail cbhvelhas@cbhvelhas.org.br. 

Atenciosamente, 

 

Marcus Vinicius Polignano 

Presidente do CBH Rio das Velhas 

http://cbhvelhas.org.br/planodiretor/
http://cbhvelhas.org.br/planodiretor/
mailto:cbhvelhas@cbhvelhas.org.br
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Aos 25 dias do mês de março de 2015, das 08h30min às 12h00min, reuniu-se ordinariamente o Comitê da Bacia 1 

Hidrográfica do Rio das Velhas – CBH Rio das Velhas, no Auditório do CREA - MG, localizado na Av. Alvares Cabral 1600, 2 

1º Subsolo – bairro Santo Agostinho, BH/MG. Belo Horizonte / Minas Gerais. Participaram os seguintes conselheiros 3 

titulares: Breno Esteves Lasmar – IGAM; Vergílius Maro Clemente - IEF; Inês Tourino Teixeira - Secretaria Estadual de 4 

Educação SEE; Ênio Resende – EMATER; Matheus Valle de Carvalho e Oliveira – ARSAE MG; Weber Coutinho – Prefeitura 5 

Municipal de Belo Horizonte; Nadja Murta Apolinário – Prefeijura Municipal de Ouro Preto; Marcos Joaquim Matoso – 6 

Prefeitura de Sete Lagoas; Valter Vilela – COPASA; Dalton Rodrigues de Oliveira – IBRAM; Renato Junio Constâncio – 7 

CEMIG; Simone Alvarenga Borja – Associação para Recuperação e Conservação Ambiental em Defesa da Serra da Calçada 8 

– ARCA AMASERRA; Marcus Vinícius Polignano – Instituto Guaicuy; Cecília Rute Andrade Silva – CONVIVERDE; 9 

Participaram os seguintes conselheiros suplentes: Ângela Dolabela Cânfora – IEPHA; Francisco Xavier Maia – Instituto 10 

Mineiro de Agropecuária – IMA; Antônio Marcos Generoso Cotta – Prefeitura de Itabirito; Diego Cirino Teixeira – 11 

Prefeitura Municipal de Santana do Riacho; Luiz Cláudio de Castro Figueiredo – VALE S.A; José Maria dos Santos – 12 

Sindágua MG; Eduardo Nascimento – FETAEMG. Justificaram ausência os seguintes conselheiros: Andréia Cristina 13 

Barroso Almeida – SEMAD; Adalberto Stanley Marques Alves - ARMBH; Rosângela Maria Bicalho – Prefeitura Municipal 14 

de Lagoa Santa; Lairto Divino de Almeida – Prefeitura Municipal de Jaboticatubas; Francisco de Assis de Oliveira – 15 

Prefeitura Municipal de Corinto; Wagner Soares Costa – FIEMG; José Antônio da Cunha Melo - Ambiental ABES MG; 16 

Paulo Fernandes Cardoso – Fórum Nacional de Sociedade Civil nos Comitês de Bacias Hidrográficas, FONASC CBH; Celso 17 

Scalambrini Costa – Anglogold Ashanti; Lívia de Paiva Pacheco - AMPASC; José de Castro Procópio – Associação de 18 

Desenvolvimento de Artes e Ofícios ADAO; Tarcísio de Paula Cardoso – Associação Comunitária dos Chacareiros do 19 

Maravilha ACOMCHAMA; Julia de Abreu Pinheiro – Instituto Pró Endemicas; Fernanda Alvarenga – Projeto Metamorfose 20 

– PROMETA; Ronald Pereira da Silva – Movimento Artistico, Cultural e Ambiental de Caeté – MACACA. Participaram 21 

também: Elio Domingos, Amanda Amorim, Politácito Santos, Fernanda Oliveira, Dimas Correa, Izabella Resende, Clarissa 22 

Dantas, Izabel Nogueira, Gisele Fernandes Sales – Mobilização CBH Rio das Velhas; Alberto Simon, Patrícia Sena, 23 

Jaqueline Fonseca – AGB Peixe Vivo; Michelle Parron, Rodrigo de Angelis, Marcelo Silveira, Renato Crispiniano – 24 

Comunicação CBH Rio das Velhas; Dalila de Souza Alves, Sidnei Agra, Eduardo Audibert – Consórcio Ecoplan skill, Celia 25 

Rennó – ABES MG, Fabiola Nonato – SEMAM/ Itabirito; Izabela Márcia Coelho – ARSAE MG; Maria Tereza Corujô – 26 

Movimento pela Preservação da Serra do Gandarela; Leandro Dias – UAI ITALOBT; Livia Nogueira - VALE; José Maia – 27 

SUDENE; Leandro Vaz Pereira, Luiz Augusto – Prefeitura de Corinto; Gabriela Santos - Projeto Manuelzão; Marcia Inês – 28 

Nucleo Manuelzão Navio Baleia; Jair Paes – Prefeitura de Rio Acima; José Luiz Ribeiro – Centro de Ecologia Integral; 29 

Leandro M –PMBH; Tulio Bahia Alves – IGAM; Natalia Uthôa – Terrativa. Após a recepção e credenciamento dos 30 

conselheiros e convidados, o Presidente do CBH Rio das Velhas, Sr. Marcus Vinícius Polignano, realiza a abertura da 31 

reunião agradecendo a presença de todos e apresenta a pauta:  3 - Informes. 4 - Aprovação da ata da reunião anterior. 5 32 

- Discussão e aprovação da atualização do Plano Diretor de Recursos Hídricos da Bacia do Rio das Velhas 6 - Assuntos 33 

gerais. 7 - Encerramento. Item 4 - A ata da reunião anterior é aprovada com 2 abstenções. Na sequência, Polignano passa 34 

a palavra para Sidnei Agra, que apresenta o processo de construção e os resultados dos estudos de atualização do Plano 35 

Diretor de Recursos Hídricos do Rio das Velhas (PDRH Rio das Velhas). Explica o escopo do PDRH Rio das Velhas, com as 36 

etapas de diagnóstico da bacia detalhado por UTE, cenários e prognóstico (projeção demandas), diretrizes com os 37 

instrumentos de gestão e arranjo institucional, planos de metas, programas e ações, investimentos por UTE. Caracteriza 38 

os conteúdos metodológicos de formulação do PDRH Rio das Velhas como a geração de informação e resultados, análise 39 

integrada considerando as agendas temáticas. Concluindo com os programas de ações voltados para a gestão de 40 

recursos hídricos (orçamento executivo).. Dando prosseguimento à reunião, Valter Vilela indica Matheus Valle– ARSAE 41 

MG, coordenador da CTPC - Câmara Técnica de Plano e Controle para explicar a deliberação cbhvelhas nº 02, de 25 de 42 

março de 2015 que Aprova o Plano Diretor de Recursos Hídricos da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas. Matheus 43 

contextualiza o processo de acompanhamento do PDRH Rio das Velhas desenvolvido em conjunto com Pela CTPC e o 44 

Grupo de Acompanhamento de Trabalhos. Explana a participação ativa da CTPC no processo de construção e 45 

desenvolvimento das discussões considerando o plano diretor como importante instrumento de gestão.  A CTPC 46 

recomenda a aprovação do PDRH Rio das Velhas. Ênio Resende – EMATER, expressa a preocupação com a necessidade 47 

de desenvolver um trabalho voltado para recarga hídrica na área rural no PDRH Rio das Velhas. Sidnei Agra afirma que 48 

esse tema de recarga hídrica na área rural está amplamente previsto no PDRH. Maria Tereza Corujô expõe que o 49 

Movimento pela Preservação da Serra do Gandarela encaminhou a presidência do CBH Rio das Velhas, dois documentos. 50 

O primeiro no dia 12 de dezembro de 2013, com as considerações sobre o diagnóstico específico da UTE Águas do 51 

Gandarela, PDRH Rio das Velhas, contendo alguns esclarececimentos derivados de conhecimento acumulado a partir dos 52 

anos de atuação em prol da Serra do Gandarela. O segundo no dia 23 de março de 2015, contendo considerações em 53 
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relação ao ítem 8 - Disponibilidades Hídricas, do Relatório Final 02 – PDRH Consolidado – Volume I – Revisão 01. Onde 54 

consideram muito frágeis e superficiais os estudos hidrogeológicos para determinar tanto a disponibilidade hídrica 55 

superficial como subterrânea. Considera que a metodologia utilizada demostra vários itens que não consistem com a 56 

realidade do território, conduzindo assim a erros futuros. Como por exemplo, a qualidade da água da UTE do Gandarela 57 

que está classificada como marrom o que significa que apresenta problemas com qualidade de água. Porém foi 58 

considerado somente um ponto de monitoramento que está próximo a atividades antrópicas, sendo que com exeção 59 

desse ponto a maioria dos cursos de água são classificados como de boa qualidade, correspondendo ao oposto do que 60 

foi mapeado. Comenta que existem estudos sem vínculos políticos que podem valorar as análises no sentido de melhorar 61 

a realidade das regiões. Esclarece que com relação à disponilidade hídrica subterrânea e superficial, o Alto Rio das Velhas 62 

precisa ter estudos que correspondem à realidade, pois é esta região que garante água para o abastecimento e estes 63 

estudos não podem ficar restritos somente a poços cadastrados e pontos de monitoramento do IGAM, pois essa 64 

ferramenta não está atualizada. Explana que a Agenda Azul não pode estar vinculada com as questões de potenciais de 65 

mineração nem a questões políticas, e que esta metodologia tem que ser melhor esclarecida para que se faça um bom 66 

uso desse instrumento. Solicita à plenária que se crie um grupo de trabalho técnico para analisar o PDRH Rio das Velhas. 67 

Sidney Agra justifica que não há outra forma de se estimar vazão superficial a não ser considerando os pontos de 68 

monitoramento de vazão existentes. Esclarece que a novidade do Plano Diretor é que o resultado das vazões são por 69 

UTEs. O plano recomenda que se faça esse monitoramento por UTE para atualizar nos próximos planos. Explica toda a 70 

metodologia utilizada e todos os estudos que foi o embasamento para essa metodologia. Informa que todos os 71 

documentos enviados pelo Movimento Gandarela estão sendo incorporados no PDRH. O Plano diretor considera a 72 

defasagem do cadastro de poços subterrâneos e superficiais incorporando assim um programa inteiro, que propõe 73 

melhorias. Conclui que as correções e as contribuições das audiências públicas estão sendo incorporadas ao documento. 74 

Alberto Simon, AGB Peixe Vivo, contextualiza o processo de contratação da Ecoplan skill, e explica que todos os produtos 75 

tiveram considerações, correções, adendos e por isso que se percorre a elaboração do plano por 30 messes. Diz que 76 

todas as etapas foram discutidas e todos os aspectos técnicos foram incorporados com cuidado e correção, com 77 

acompanhamento da CTPC e do Grupo de acompanhamento de Trabalhos – GAT.  Explicou que o plano não é do Comitê, 78 

mas sim da bacia hidrográfica, que possui vários interlocutores com interesses múltiplos nesse território. Explica que o 79 

plano é o documento base que tem possibilidades de inclusão de fatos de novas discussões e alertas. A construção é 80 

contínua. Diz que ocorrerão treinamentos para aplicação e utilização do sistema de informações, para que tenha 81 

dinamismos nas modificações. Conclui recomendando a aprovação do PDRH Rio das Velhas. Eduardo Nascimento -  82 

FETAEMG diz que o plano é um instrumento de interlocução social indicando ações. E não é papel do comitê substituir o 83 

Estado, contratando estudos e ações que são de dever do Estado. Conclui dizendo que a mineração no Brasil é uma 84 

questão política e o governo não tem controle sobre a mesma, por considerar somente interesses econômicos,  Por isso 85 

o PDRH tem que priorizar a conservação e preservação das águas. Polignano explica que o plano de bacia é um processo 86 

que vai direcionar as ações do Comitê, na qual o objetivo é aprimorar o sistema e subsidiar a gestão de bacia.  Leandro 87 

Dias – UAI ITALOBT reforça a preocupação causada pelos impactos da mineração das Mina do Pico e do Sapecado sobre 88 

as nascentes da bacia do Rio Itabirito, e sugere ao IGAM que se faça uma revisão nas outorgas da Vale. Polignano solicita 89 

para Leandro formalizar por escrito essa demanda. Túlio Bahia Alves – IGAM explica que o Estado acompanhou todo o 90 

processo de construção do plano, vai participar dos treinamentos e apoia a aprovação do mesmo. Valter Vilela apresenta 91 

ao plenário a minuta de  deliberação CBH Velhas, que Aprova o Plano Diretor de Recursos Hídricos da Bacia Hidrográfica 92 

do Rio das Velhas. A deliberação é aprovada por unanimidade. Não havendo mais nenhum assunto a tratar, Marcus 93 

Vinícius Polignano encerra a reunião, da qual se lavrou a presente ata.  94 

 95 

 96 

Marcus Vinicius Polignano 97 

Presidente 98 

 99 

Valter Vilela Cunha 100 

Secretário 101 
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Ofício Circular CTIL 001/2015  

Belo Horizonte, 21 de janeiro de 2015 

 

REF.: Reunião Ordinária – CTIL 

 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pela Câmara Técnica Institucional e 

Legal do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas, convidamos para Reunião 

Ordinária que será realizada no dia 27 de janeiro de 2015, com início às 

14h00, na sede do CBH Rio das Velhas, localizada à Rua dos Carijós, n° 

150, 10° andar - Centro, Belo Horizonte. 

 

Pauta:  

14h00 às 14h10 – Chegada e recepção dos Conselheiros (as) e Convidados(as); 

14h10 às 14h30 – Aprovação das atas – reuniões realizadas em 05 de agosto e 28 

de novembro de 2014; (anexo 1 e 2) 

14h30 às 15h30 – Minuta de Deliberação que dispõe sobre os mecanismos para a 

seleção de estudos, projetos e obras a serem beneficiados com os recursos da 

cobrança pelo uso dos recursos hídricos no âmbito do CBH Rio das Velhas – (Material 

será encaminhado após reunião da CTPC dia 22/01); 

15h30 às 16h00 – Assuntos gerais e encaminhamentos para Reunião Plenária do 

CBH Rio das Velhas (11 de fevereiro de 2015). 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser feitas através do telefone (31) 3222-8350 ou por meio do 

endereço eletrônico clarissa.dantas@cbhvelhas.org.br .  

 

Atenciosamente, 

 

Marcus Vinícius Polignano 

Presidente da Câmara Técnica Institucional e Legal - CTIL 

 



 

COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO DAS VELHAS 

CÂMARA TÉCNICA INSTITUCIONAL E LEGAL – CTIL 
   

Aprovada na reunião em ____ / _____ / _____ 
 

Aos 20 dias do mês de março de 2015, às 14h00min, reuniram-se os conselheiros da Câmara 1 

Técnica Institucional e Legal - CTIL, na sala de reuniões do CBH Rio das Velhas, localizada na Rua 2 

dos Carijós, nº 150, Centro, Belo Horizonte - MG. Participaram os seguintes conselheiros titulares: 3 

Marcus Vinícius Polignano – Instituto Guaicuy; Breno Esteves Lasmar – IGAM; Lívia Gamboge – 4 

ARSAE; Denise Bernardes Couto – FIEMG. Participaram também: Izabela Abreu - ARSAE; Clarissa 5 

Dantas – Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas; Politácito Santos – Equipe de Mobilização 6 

CBH Rio das Velhas; Alberto Simon Schvartzman – AGB Peixe Vivo; Matheus Valle – CTPC. Alberto 7 

Simon Schvartzman inicia a reunião destacando a importância da atualização do Plano de Recursos 8 

Hídricos – PDRH no âmbito da gestão das águas, além disso, relata que a atualização do plano 9 

corresponde um processo que iniciou no final de 2012, e por esse motivo foram elaborados 10 

diversos produtos ao longo desse período. Desta forma, a aprovação da atualização do plano versa 11 

acerca desse processo, portanto na execução de diversas etapas, incluindo a metodologia 12 

desenvolvida e aprovação dos diferentes produtos produzidos pela empresa contratada.  Matheus 13 

Valle destaca a participação da Câmara Técnica de Planejamento e Controle - CTPC nesse 14 

processo, todas as reuniões da CTPC os produtos foram direta ou indiretamente analisados.  Breno 15 

Esteves Lasmar relata que durante esse processo todos os produtos foram disponibilizados no 16 

portal do PDRH Velhas, desta maneira contribuindo para seu acompanhamento. Alberto Simon 17 

realiza uma breve apresentação sobre o conteúdo do PDRH e seu desdobramento, incluindo seus 18 

procedimentos metodológicos. Ademais, há marcos metodológicos importantes no que tange à 19 

elaboração da atualização do plano: geração de informações e resultados por UTE ou SCBH; 20 

análise integrada considerando as agendas; desenvolvimento do orçamento executivo para a 21 

gestão dos recursos hídricos.  Breno destaca a importância da incorporação da deliberação, 22 

aprovada pelo CERH, que estabelece critérios para definir situação de escassez hídrica do Estado. 23 

Além disso, o comitê precisa definir os usos prioritários da bacia. Breno recomenda algumas 24 

alterações na deliberação que dispõe acerca da aprovação do PDRH: no art.1° não há necessidade 25 

de escrever o termo “anexo a esta deliberação”; art.2° fica delegada à CTIL e não a CTPC a função 26 

de adequação de redação PDRH e não de conteúdo; art.3° recomenda-se retirar o termo “naquilo 27 

em que for contraria a esta e às disposições do plano”, uma vez que os estudos para atualização 28 

consideraram o PDRH anterior. Marcus Vinícius Polignano destaca que a aprovação do PDRH é a 29 
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COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO DAS VELHAS 

CÂMARA TÉCNICA INSTITUCIONAL E LEGAL – CTIL 
   

Aprovada na reunião em ____ / _____ / _____ 
 

ratificação de um processo que ocorreu em 30 meses, nesse intervalo foram executadas diversas 30 

etapas que originarão os relatórios parciais e finais. Por fim, os conselheiros presentes aprovaram 31 

a proposta de deliberação que cria o Subcomitê Poderoso Vermelho. Encerrando os itens de 32 

pauta, o coordenador Polignano encerra a reunião da qual se lavrou a presente ata. 33 

 34 
Marcus Vinícius Polignano 35 

Coordenador Geral da Câmara Técnica Institucional e Legal - CTIL 36 
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Ofício Circular CTIL 002/2015  

Belo Horizonte, 26 de janeiro de 2015 

 

REF.: Alteração Reunião Ordinária – CTIL 

 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

 

Com objetivo de viabilizar as discussões necessárias para a próxima Reunião 

Ordinária da CTIL, a ser realizada no dia 27 de janeiro (terça feira), o horário de 

início da mesma foi ALTERADO para 13 horas, na sede do CBH Rio das 

Velhas, localizado na Rua dos Carijós, n° 150 - 10° andar, Belo Horizonte. 

 

Nesta oportunidade, atendendo a solicitação do Presidente do CBH Rio das Velhas, 

Marcus Vinicius Polignano, a CTIL irá discutir junto à CTPC a minuta da DN sobre a 

seleção de estudos, projetos e obras, discutida na última reunião CTPC, a fim de 

propor alguns ajustes de conteúdo e forma. Nesse sentido, a pedido do Coordenador 

da CTIL, Marcus Vinícius Polignano, envio a adequação na pauta: 

 

Pauta:  

13h00 às 15h00 – Discussão minuta de Deliberação que dispõe sobre os 

mecanismos para a seleção de estudos, projetos e obras a serem beneficiados com 

os recursos da cobrança pelo uso dos recursos hídricos no âmbito do CBH Rio das 

Velhas (anexo 1) 

15h00 às 15h30 – Aprovação das atas – reuniões realizadas em 05 de agosto e 28 

de novembro de 2014; (anexo 2 e 3) 

15h30 às 16h00 – Assuntos gerais e encaminhamentos para Reunião Plenária do 

CBH Rio das Velhas (11 de fevereiro de 2015). 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser feitas através do telefone (31) 3222-8350 ou por meio do 

endereço eletrônico clarissa.dantas@cbhvelhas.org.br .  

 

Atenciosamente, 

 

Marcus Vinícius Polignano 

Presidente da Câmara Técnica Institucional e Legal - CTIL 

 



 

COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO DAS VELHAS 

CÂMARA TÉCNICA INSTITUCIONAL E LEGAL – CTIL 
   

Aprovada na reunião em ____ / _____ / _____ 
 

Aos 27 dias do mês de janeiro de 2015, às 13h00min, reuniram-se os conselheiros da Câmara 1 

Técnica Institucional e Legal - CTIL, na sala de reuniões do CBH Rio das Velhas, localizada na Rua 2 

dos Carijós, nº 150, Centro, Belo Horizonte - MG. Participaram os seguintes conselheiros titulares: 3 

Marcus Vinícius Polignano – Instituto Guaicuy; Ênio Resende – EMATER; Valter Vilela Cunha – 4 

COPASA; Rodrigo Lemos – FONASC. Participaram também: Izabela Abreu - ARSAE; Clarissa Dantas 5 

– Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas; Odorico Pereira de Araújo - FIEMG; David França 6 

Carvalho – AGB Peixe Vivo. Após as modificações acerca de conteúdo em reunião conjunta com a 7 

CTPC, Marcus Vinícius Polignano inicia a discussão sobre aspectos de forma da minuta de 8 

Deliberação que dispõe sobre os mecanismos para a seleção de estudos, projetos e obras a serem 9 

beneficiados com os recursos da cobrança pelo uso dos recursos hídricos no âmbito do CBH Rio 10 

das Velhas. Odorico alerta que a questão de editais para apresentação de propostas, as mesmas 11 

não necessariamente contam com discriminação de custos, dessa maneira é necessário sempre 12 

explicitar no edital que os mesmos não necessariamente serão contratados. Assim sugere que a 13 

partir do artigo nono da minuta seja suprimido e tais aspectos constem como restrições e 14 

definições no edital, melhor nomeado por chamamento. Nesse sentido alteram a ementa para 15 

“Dispõe sobre os mecanismos para a seleção de demandas espontâneas de estudos, projetos e 16 

obras que poderão ser beneficiados com os recursos da cobrança pelo uso dos recursos hídricos, 17 

no âmbito do CBH Rio das Velhas, detalhados no Plano Plurianual de Aplicação, para execução em 18 

2015 a 2017”. Considerando tal modificação é feita adequação no artigo primeiro. Izabela 19 

comenta que a demanda as demandas induzidas são próprias do Comitê, Plenário e Diretoria. 20 

Assim a deliberação tratará de demandas espontâneas, sendo necessário conceituar de que se 21 

trata tal expressão. Dessa maneira, o artigo 3º passa a ter a seguinte redação: “Para os fins desta 22 

Deliberação, as demandas espontâneas de estudos, projetos e obras são aquelas oriundas de 23 

convocação ampla promovida pelo CBH Rio das Velhas, por meio de Ofício Circular. Paragrafo 24 

único - Com objetivo de atender o máximo de demandas apresentadas na bacia hidrográfica, será 25 

previsto na convocação um valor financeiro máximo por demanda de estudo, projeto e obra.”. 26 

Artigo 5º Ênio indaga sobre a necessidade de especificar o prazo, 2015-2017 e Polignano esclarece 27 

ser o planejamento relacionado ao PPA desse prazo. Ainda em relação ao artigo 5º define-se sobre 28 

o conteúdo mínimo de apresentação por Subcomitê e o que fazer em caso de não haver 29 

 1 



 

COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO DAS VELHAS 

CÂMARA TÉCNICA INSTITUCIONAL E LEGAL – CTIL 
   

Aprovada na reunião em ____ / _____ / _____ 
 

Subcomitê na UTE. Referente ao artigo 6º restringe-se que demandas de saneamento serão 30 

apresentadas por municípios ou autarquias municipais de saneamento e sobre quais rubricas 31 

poderão ser solicitadas. No artigo 9º ficam suprimidos os parágrafos que especificam critérios de 32 

pontuação e passa a ser definido por avaliação técnica da AGB Peixe Vivo a hierarquização das 33 

propostas para avaliação da CTPC. Tal redação fica explicitada no artigo 10. Demais artigos 34 

permanecem com a redação sem alteração. Odorico menciona ser importante na fase de 35 

elaboração do chamamento constar a definição da instância de recurso. Por fim, os conselheiros 36 

presentes aprovaram as atas das reuniões realizadas em 05 de agosto e 28 de novembro de 2014 37 

sem alterações. Encerrando os itens de pauta, o coordenador Polignano encerra a reunião da qual 38 

se lavrou a presente ata. 39 

 40 
Marcus Vinícius Polignano 41 

Coordenador Geral da Câmara Técnica Institucional e Legal - CTIL 42 
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Ofício 001/2015 

Belo Horizonte, 30 de janeiro de 2015 

Prezado(a) Senhor(a), 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pela Câmara Técnica de Outorga e 

Cobrança do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas, convidamos para 

Reunião Ordinária que será realizada no dia 05 de fevereiro de 2015 (quinta-feira), 

com início às 08h30, na Sede do CBH Rio das Velhas, localizada na rua dos 

Carijós, n°150, 10° Andar – Centro, Belo Horizonte/ Minas Gerais. 

Pauta: 

08h30 às 08h45 - Chegada e recepção dos Conselheiros (as) e Convidados(as); 

08h45 às 09h00 - Discussão e aprovação da ata - reunião realizada no dia 27/11/14; 

09h00 às 11h00 – Discussão dos processos de outorga N° 11.205/2013, 

11.206/2013 e 11.207/2013 referente a contenção de sedimentos e drenos de fundo 

sob PDE – Complexo Vargem Grande. Requerente: MBR S.A  - Vale S.A; 

11h00 às 12h00 - Encaminhamentos. 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222 8350 ou por meio 

do endereço eletrônico fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br. 

Atenciosamente, 

Valéria Caldas Barbosa 

Presidente da Câmara Técnica de Outorga e Cobrança - CTOC 
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COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICADO RIO DAS VELHAS 

CÂMARA TÉCNICA DE OUTORGA E COBRANÇA 

 ATA DA REUNIÃO REALIZADA NO DIA 05 DE FEVEREIRO DE 2015 

Aprovada na reunião do dia 13/03/2015 

 Aos 05 dias do mês de fevereiro de 2015, às 08h30, reuniram-se Conselheiros(as) e 1 

Convidados(as) da Câmara Técnica de Outorga e Cobrança – CTOC do Comitê da Bacia 2 

Hidrográfica do Rio das Velhas – CBH Rio das Velhas, na Sede localizada na Rua dos 3 

Carijós, n°150, Centro, Belo Horizonte/ Minas Gerais. Participaram os(as) Conselheiros(as) 4 

da CTOC: Thiago Figueiredo Santana – IGAM, Camila Vasconcelos Corrêa – ARSAE/MG, 5 

Vanessa Cristina de Sena Pessoa – ARSAE/MG, Sônia Knauer – SMMA/PBH, Tarcísio de 6 

Paula Cardoso – ACOMCHAMA, Cecília Rute de Andrade – CONVIVERDE, Valéria Caldas 7 

Barbosa – COPASA e Luiz Cláudio de Castro Figueiredo – FIEMG. Participaram os(as) 8 

Convidados(as): Lívia Nogueira, Gustavo Marçal e Renato Gomes Batista – Vale, Tatiani 9 

Thimotti – MDGEO, Thiago Batista Campos – AGB Peixe Vivo, Rafael Gontijo – SUPRAM 10 

CM, Izabella Resende, Dimas Corrêa, Izabel Nogueira e Fernanda Oliveira – Equipe de 11 

Mobilização do CBH Rio das Velhas. Valéria Barbosa inicia a reunião agradecendo a 12 

presença de todos e coloca em discussão a ata da reunião realizada no dia 27 de novembro 13 

de 2014. O documento é aprovado sem alteração. O único ponto de pauta refere-se aos 14 

processos de outorga n° 11.205/2013, 11.206/2013 e 11.207/2013. Em conformidade com a 15 

Deliberação Normativa do CBH Rio das Velhas N° 07/2014, que institui procedimentos para 16 

avaliação e o acompanhamento dos processos de outorga, Valéria solicita que seja 17 

apresentado o mapa de localização do empreendimento e as outorgas dos grandes usuários 18 

localizados próximos às outorgas solicitadas. Izabel Nogueira apresenta os mapas elaborados 19 

por ela e por Thiago Campos da AGB Peixe Vivo. Valéria solicita que a empresa realize uma 20 

apresentação do empreendimento e da outorga pretendida. O Engenheiro Gustavo Marçal 21 

explica que o empreendimento refere-se à Pilha de Estéril Quartzito (PDE Quartzito) da Mina 22 

de Abóboras – Complexo Vargem Grande. Localizado entre os municípios de Itabirito, Nova 23 

Lima e Rio Acima – MG, a estrutura terá capacidade para armazenar todos os estéreis 24 

gerados pela atividade minerária, ao longo de toda vida útil do empreendimento Mina de 25 

Abóboras. O projeto inicialmente passou por estudo de viabilidade identificando alternativas 26 

locacionais, interferências ambientais e viabilidade técnica e econômica. Posteriormente 27 

foram elaborados o Projeto Conceitual e o Projeto Básico no qual foram realizados estudos 28 

técnicos da obra e agora a empresa está elaborando o Projeto Executivo. Nas etapas de 29 

projeto foram mapeados, estudados e projetados todos os elementos necessários para o 30 

funcionamento adequado da pilha, sendo os principais: tratamento de fundação, sistema de 31 
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COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICADO RIO DAS VELHAS 

CÂMARA TÉCNICA DE OUTORGA E COBRANÇA 

 ATA DA REUNIÃO REALIZADA NO DIA 05 DE FEVEREIRO DE 2015 

Aprovada na reunião do dia 13/03/2015 

 drenagem interna, definição da geometria da pilha e sistema de drenagens superficial. 32 

Gustavo Marçal apresenta um mapa com a configuração da Pilha, demonstrando que metade 33 

da área da Pilha (aproximadamente 48%) estará localizada dentro da cava da Mina de 34 

Abóboras, representando aproximadamente 60% em termos de volume de estéril.  Apresenta 35 

imagens fotográficas com exemplos de pilhas de estéril. Em relação ao projeto, o volume 36 

aproximado será de 385 Mm³, área ocupada 396,37 ha, elevação máxima 1420,00 m e altura 37 

máxima da estrutura 270,00 m. Referente aos objetos de outorga explica que são dois drenos 38 

de fundo e uma barragem de contenção de sedimentos. Gustavo Marçal apresenta a 39 

sequência construtiva do projeto, sendo eles: supressão da vegetação, limpeza de fundação, 40 

implantação dos drenos de fundo, implantação do sistema de contenção de sedimentos, início 41 

da disposição e a implantação da drenagem superficial. A etapa final refere-se à proteção de 42 

berma (laterita) e taludes (vegetação). O prazo estimado para a construção dos drenos de 43 

fundo é de um ano. Além das nascentes, os drenos de fundo também serão construídos para 44 

captar as águas das chuvas infiltradas na Pilha. Sobre o direcionamento das drenagens 45 

superficiais das águas das chuvas, existe no projeto indicações de canais de coleta de água 46 

de chuva sendo que uma parte será encaminhada para a barragem e as demais drenagens 47 

direcionadas para os três sumps que irão coletar e fazer a decantação. Após a apresentação, 48 

Valéria Barbosa solicita realizar uma visita técnica no empreendimento e convidar o SCBH 49 

Águas da Moeda para acompanhar a atividade. A AGB peixe Vivo apresentará o parecer 50 

técnico na próxima reunião. Após os(as) conselheiros(as) esclarecerem dúvidas sobre o 51 

projeto, Valéria Barbosa agradece a presença de todos e encerra a reunião. 52 

Encaminhamentos: Realizar uma visita técnica no empreendimento. Convidar o SCBH 53 

Águas da Moeda para acompanhar a atividade. Data: 25/02/2015 Responsáveis: Equipe de 54 

Mobilização do CBH Rio das Velhas e Vale. Apresentar parecer técnico da AGB Peixe Vivo 55 

na próxima reunião ordinária da CTOC. Responsável: AGB Peixe Vivo. 56 

 57 

Valéria Caldas Barbosa 58 

Presidente da Câmara Técnica de Outorga e Cobrança - CTOC 59 









De: Fernanda Oliveira  

Para: fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br  

Cópia:

Cópia

oculta:

Assunto: Visita Técnica CTOC - Mina de Abóbora/ Complexo Vargem Grande

Data: 09/02/2015 13:40

 Visita Técnica CTOC - Mina de Abóbora/ Complexo Vargem Grande

Prezados(as) Conselheiros(as) e Convidados(as) da CTOC, boa tarde!

Como encaminhado na última reunião da CTOC/CBH Rio das Velhas, realizaremos no dia 25 de fevereiro de 2015 (quarta-feira), uma

Visita Técnica referente ao processos de outorga N° 11.205/2013, 11.206/2013 e 11.207/2013 - contenção de sedimentos e drenos de

fundo sob PDE - Complexo Vargem Grande. Requerente: MBR S.A - Vale S.A.

Os(as) interessados(as) deverão encaminhar nome completo, n° de identidade e telefone para fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br até o

dia 20 de fevereiro de 2015 (sexta-feira).

Visita Técnica Mina de Abóbora - Complexo Vargem Grande

Data: 25 de fevereiro de 2015 (quarta-feira)

Horário da saída: 08h30

Local de saída: Sede do CBH Rio das Velhas (Rua dos Carijós, n° 150 - Centro/ BH)

OBS: No dia da Visita Técnica será obrigatório o uso de:

1. Calçado fechado (sem salto), se possível, bota de segurança;

2. Calça comprida;

3. Blusa de manga.

Para maiores informações e/ou esclarecimentos, estou à disposição.

Atenciosamente,

http://webmail.uolhost.com.br/main/print_message?uid=MTQxNjA&f...

1 de 1 16/04/2015 12:07
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Ofício 002/2015 

Belo Horizonte, 06 de março de 2015 

 

Prezado(a) Senhor(a), 

 

 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pela Câmara Técnica de Outorga e 

Cobrança do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas, convidamos para 

Reunião Ordinária que será realizada no dia 13 de março de 2015 (sexta-feira), 

com início às 08h30, na Sede do CBH Rio das Velhas, localizada na Rua dos 

Carijós, n°150, 10° Andar – Centro, Belo Horizonte/ Minas Gerais. 

 

Pauta: 

 

08h30 às 08h45 - Chegada e recepção dos Conselheiros (as) e Convidados(as); 

08h45 às 09h00 - Discussão e aprovação da ata - reunião realizada no dia 05/02/15; 

09h00 às 11h00 – Discussão dos processos de outorga N° 11.205/2013, 

11.206/2013 e 11.207/2013 referente a contenção de sedimentos e drenos de fundo 

sob PDE – Complexo Vargem Grande. Requerente: MBR S.A  - Vale S.A; 

11h00 às 12h00 - Encaminhamentos. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222 8350 ou por meio 

do endereço eletrônico fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br. 

 

Atenciosamente, 

 

 

Valéria Caldas Barbosa 

Presidente da Câmara Técnica de Outorga e Cobrança - CTOC 
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COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICADO RIO DAS VELHAS 

CÂMARA TÉCNICA DE OUTORGA E COBRANÇA 

 ATA DA REUNIÃO REALIZADA NO DIA 13 DE MARÇO DE 2015 

Aprovada na reunião do dia 26/03/2015 

 Aos 13 dias do mês de março de 2015, às 08h30, reuniram-se Conselheiros(as) e 1 

Convidados(as) da Câmara Técnica de Outorga e Cobrança – CTOC do Comitê da Bacia 2 

Hidrográfica do Rio das Velhas – CBH Rio das Velhas, na Sede localizada na Rua dos 3 

Carijós, n°150, Centro, Belo Horizonte/ Minas Gerais. Participaram os(as) Conselheiros(as) 4 

da CTOC: Patrícia Gaspar Costa – IGAM, Camila Vasconcelos Corrêa – ARSAE/MG, 5 

Vanessa Cristina de Sena Pessoa – ARSAE/MG, Tarcísio de Paula Cardoso – 6 

ACOMCHAMA, Ronald Carvalho Guerra – Instituto Guaicuy, Cecília Rute de Andrade – 7 

CONVIVERDE, Valéria Caldas Barbosa – COPASA e Luiz Cláudio de Castro Figueiredo – 8 

FIEMG. Participaram os(as) Convidados(as): Lívia Nogueira, Gustavo Marçal e Renato 9 

Gomes Batista – Vale, Taíse Moreira Rocha – Estudante, Camila Alterthum – SCBH Águas da 10 

Moeda, Thiago Batista Campos – AGB Peixe Vivo, Rafael Gontijo – SUPRAM CM e Fernanda 11 

Oliveira – Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas. Valéria Barbosa inicia a reunião 12 

agradecendo a presença de todos e coloca em discussão a ata da reunião realizada no dia 05 13 

de fevereiro de 2015. O documento é aprovado com pequenas alterações. O único ponto de 14 

pauta refere-se aos processos de outorga n° 11.205/2013, 11.206/2013 e 11.207/2013. 15 

Valéria Barbosa explica que a AGB Peixe Vivo elaborou o parecer técnico dos três processos 16 

de outorga e solicita que Thiago Campos apresente o resultado dos estudos realizados. 17 

Thiago Campos explica que a AGB Peixe Vivo além de analisar os processos de outorga, 18 

participou da visita técnica realizada no dia 25 de fevereiro de 2015. A partir dos estudos 19 

realizados, a AGB Peixe Vivo recomenda ao CBH Rio das Velhas o deferimento dos 20 

processos de outorga. Ressalta que os estudos apresentados pela empresa não apresentam 21 

ressalvas e que por isso é favorável ao empreendimento. Valéria Barbosa explica que 22 

participou no dia 09 de março da Consulta Pública sobre a atualização do Plano Diretor de 23 

Recursos Hídricos do Rio das Velhas (PDRH Rio das Velhas). Neste dia foi apresentada a 24 

disponibilidade hídrica da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas e as ações voltadas para 25 

melhorar a gestão dos recursos hídricos. A aprovação do PDRH Rio das Velhas será 26 

realizada na próxima reunião do Comitê que está agendada para o dia 25 de março. Como o 27 

prazo para devolução do processo de outorga encerra no dia 29 de março, o Presidente do 28 

CBH Rio das Velhas, Marcus Vinícius Polignano, solicitará a prorrogação do prazo. A 29 

justificativa é que, devido a importância do tema, a próxima reunião do CBH Rio das Velhas 30 

terá como pauta única a discussão e aprovação do PDRH Rio das Velhas. Renato Batista 31 
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COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICADO RIO DAS VELHAS 

CÂMARA TÉCNICA DE OUTORGA E COBRANÇA 

 ATA DA REUNIÃO REALIZADA NO DIA 13 DE MARÇO DE 2015 

Aprovada na reunião do dia 26/03/2015 

 sugere que a CTOC aprove primeiramente os estudos técnicos apresentados, mesmo que 32 

posteriormente a prorrogação seja aprovada pelo Estado. Valéria solicita, a partir da 33 

aprovação do Plano, que a AGB Peixe Vivo apresente em seus relatórios a unidade técnica 34 

no qual o empreendimento está localizado, a disponibilidade hídrica da bacia e se as outorgas 35 

pretendidas são de uso consuntivo ou não. Ressalta que todos os trabalhos da CTOC serão 36 

realizados considerando o novo Plano Diretor de Recursos Hídricos do Rio das Velhas. 37 

Ronald Guerra explica que é a primeira reunião que participa sendo membro da Câmara 38 

Técnica. Representando o segmento sociedade civil, através do Instituto Guaicuy, Ronald 39 

explica a importância de analisar os processos de outorga no contexto da Sub-bacia no qual o 40 

empreendimento está localizado. Avalia que a CTOC precisa de maiores subsídios para 41 

realizar a análise dos processos de outorga. Como encaminhamento, sugere que a Vale 42 

apresente um relatório com todas as suas outorgas localizadas nas unidades territoriais do 43 

Rio das Velhas. Outorgas consuntivas e não consuntivas. Explica que esse relatório não 44 

estaria vinculado aos três processos de outorga em análise, mas para os processos futuros. 45 

Thiago Campos explica que o CBH Rio das Velhas irá implantar futuramente o seu próprio 46 

sistema de informações. Esse sistema será constantemente atualizado e o objetivo é 47 

responder esses questionamentos apresentados pelo Conselheiro Ronald Guerra. Ressalta 48 

que o grande desafio será identificar os usos irregulares. Ronald Guerra destaca que a 49 

responsabilidade de manter um sistema de informações atualizado é do IGAM, mas que a 50 

iniciativa do CBH Rio das Velhas é muito importante. Luiz considera importante o 51 

questionamento apresentado por Ronald Guerra e também sugere como ponto de pauta da 52 

CTOC uma apresentação das outorgas que a empresa possui na Bacia Hidrográfica do Rio 53 

das Velhas. Sobre os mapas da localização, explica que todas as informações estão 54 

disponíveis nos processos físicos entregues ao CBH Rio das Velhas pela SUPRAM. Sobre a 55 

prorrogação da análise dos processos de outorga, avalia que independente deste 56 

encaminhamento, a Câmara Técnica poderia se posicionar tecnicamente sobre as outorgas 57 

solicitadas. Patrícia Gaspar considera importante a iniciativa do CBH Rio das Velhas, mas 58 

ressalta que o IGAM já possui um sistema de informações. Sobre a metodologia de análise 59 

que IGAM e SUPRAM utilizam, explica que os estudos realizados levam em consideração as 60 

outorgas localizadas à jusante e à montante dos empreendimentos. Sobre o posicionamento 61 

da COPASA, Valéria Barbosa explica que com o novo Governo, toda a diretoria da empresa 62 
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 foi modificada. Avalia que o grupo que analisa as interferências da Vale com o sistema da 63 

COPASA também poderá sofrer modificações. Solicita a prorrogação do prazo para que a 64 

COPASA também se posicione sobre os processos de outorga. Considerando a prioridade no 65 

abastecimento público e crise dos recursos hídricos, considera fundamental essa análise da 66 

COPASA. Cecília Rute solicita que a Coordenadora Geral do SCBH Águas da Moeda se 67 

posicione. Camila Alterthum se apresenta e explica o posicionamento do SCBH Águas da 68 

Moeda. Esclarece que desde quando os processos de outorga chegaram ao CBH Rio das 69 

Velhas, o Subcomitê vem acompanhando as discussões e os relatórios produzidos, tanto pela 70 

SUPRAM quanto pela AGB Peixe Vivo. O próprio EIA/RIMA do empreendimento foi solicitado 71 

para a empresa para que uma análise sistêmica fosse realizada. Apesar dos estudos 72 

realizados, o Subcomitê não se sente seguro para referendar os processos de outorga. Avalia 73 

que o prazo para análise é curto e a complexidade do empreendimento grande. Posiciona-se 74 

favorável ao encaminhamento proposto pela COPASA, ou seja, que haja a prorrogação do 75 

prazo para uma análise mais consistente das outorgas pretendidas. Além das dificuldades 76 

para realizar uma análise técnica dos processos de outorga, o tempo é insuficiente para 77 

apresentar um posicionamento do Subcomitê. O SCBH Águas da Moeda tem uma 78 

preocupação especial com a situação das águas no Alto Rio das Velhas e o grupo está 79 

empenhado para acompanhar todas as discussões realizadas pelo CBH Rio das Velhas, seja 80 

do Plano Diretor, seja dos processos de outorga. Luiz Cláudio avalia que a prorrogação é 81 

compreensível por causa da complexidade da pauta proposta na próxima Plenária. Sobre os 82 

questionamentos apresentados referente a metodologia utilizada pelo Estado para analisar os 83 

processos de outorga, afirma que compreende os questionamentos, mas que essa discussão 84 

não pode estar vinculada a um processo de outorga e sim a gestão como um todo. Valéria 85 

sugere que a Vale entre em contato com a COPASA para verificar o posicionamento da 86 

empresa sobre esses processos de outorga. Ao final da reunião, Ronald Guerra explica que é 87 

o atual Coordenador Geral do SCBH Nascentes e solicita que a Vale encaminhe algum 88 

representante da Ferrovia Vitória-Minas (FVM) para acompanhar os trabalhos do Subcomitê. 89 

A próxima reunião da CTOC ficou agendada para o dia 26 de março de 2015, às 08h30, na 90 

Sede do CBH Rio das Velhas. Para esta reunião Valéria Barbosa solicita que a AGB Peixe 91 

Vivo apresente a disponibilidade hídrica da UTE no qual o processo de outorga está 92 

localizado e as vazões das outorgas presentes nesta UTE. Ao final, Valéria Barbosa agradece 93 
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 a presença de todos(as) e encerra a reunião. Encaminhamentos: Apresentar na CTOC um 94 

relatório com todas as outorgas consuntivas e não consuntivas existentes na Bacia 95 

Hidrográfica do Rio das Velhas, principalmente na região do Alto Rio das Velhas. 96 

Responsável: Luiz Cláudio - Vale. Entrar em contato com a COPASA para verificar possíveis 97 

conflitos na área dos processos de outorga. Responsável: Luiz Cláudio – Vale. Encaminhar 98 

para a SEMAD/IGAM solicitação de prorrogação de prazo de análise dos processos de 99 

outorgas N° 11.205/2013, 11.206/2013 e 11.207/2013. Responsável: Valéria Barbosa – 100 

COPASA. Próxima reunião da CTOC: 26 de março, às 08h30, na sede do CBH Rio das 101 

Velhas. Responsável: Valéria Barbosa – COPASA. Apresentar na próxima reunião da CTOC 102 

a disponibilidade hídrica da UTE no qual o processo de outorga está localizado e as vazões 103 

das outorgas presentes nesta UTE. Responsável: AGB Peixe Vivo. Apresentar na próxima 104 

reunião da CTOC um mapa com todas as drenagens da bacia no qual o processo de outorga 105 

está localizado. Responsável: Luiz Cláudio – Vale. 106 

 107 

Valéria Caldas Barbosa 108 

Presidente da Câmara Técnica de Outorga e Cobrança - CTOC 109 
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Ofício 003/2015 

Belo Horizonte, 20 de março de 2015 

 

Prezado(a) Senhor(a), 

 

 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pela Câmara Técnica de Outorga e 

Cobrança do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas, convidamos para 

Reunião Ordinária que será realizada no dia 26 de março de 2015 (quinta-feira), 

com início às 08h30, na Sede do CBH Rio das Velhas, localizada na Rua dos 

Carijós, n°150, 10° Andar – Centro, Belo Horizonte/ Minas Gerais. 

 

Pauta: 

 

08h30 às 08h45 - Chegada e recepção dos Conselheiros (as) e Convidados(as); 

08h45 às 09h00 - Discussão e aprovação da ata - reunião realizada no dia 13/03/15; 

09h00 às 11h00 – Discussão dos processos de outorga N° 11.205/2013, 

11.206/2013 e 11.207/2013 referente a contenção de sedimentos e drenos de fundo 

sob PDE – Complexo Vargem Grande. Requerente: MBR S.A  - Vale S.A; 

11h00 às 12h00 - Encaminhamentos. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222 8350 ou por meio 

do endereço eletrônico fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br. 

 

Atenciosamente, 

 

 

Valéria Caldas Barbosa 

Presidente da Câmara Técnica de Outorga e Cobrança - CTOC 
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 Aos 26 dias do mês de março de 2015, às 08h30, reuniram-se Conselheiros(as) e 1 
Convidados(as) da Câmara Técnica de Outorga e Cobrança – CTOC do Comitê da Bacia 2 
Hidrográfica do Rio das Velhas – CBH Rio das Velhas, na Sede localizada na Rua dos 3 
Carijós, n°150, Centro, Belo Horizonte/ Minas Gerais. Participaram os(as) Conselheiros(as) 4 
da CTOC: Patrícia Gaspar Costa – IGAM, Camila Vasconcelos Corrêa – ARSAE/MG, 5 
Vanessa Cristina de Sena Pessoa – ARSAE/MG, Tarcísio de Paula Cardoso – 6 
ACOMCHAMA, Ronald Carvalho Guerra – Instituto Guaicuy, Cecília Rute de Andrade – 7 
CONVIVERDE, Valéria Caldas Barbosa – COPASA e Luiz Cláudio de Castro Figueiredo – 8 
FIEMG. Participaram os(as) Convidados(as): Lívia Nogueira, Gustavo Marçal e Renato 9 
Gomes Batista – Vale, Rafael Gontijo – SUPRAM CM, Marcelo Silveiro – Comunicação CBH 10 
Rio das Velhas, Izabel Nogueira e Fernanda Oliveira – Equipe de Mobilização do CBH Rio 11 
das Velhas. Valéria Barbosa inicia a reunião agradecendo a presença de todos e coloca em 12 
discussão a ata da reunião realizada no dia 13 de março de 2015. O documento é aprovado 13 
com pequenas alterações. O único ponto de pauta refere-se aos processos de outorga n° 14 
11.205/2013, 11.206/2013 e 11.207/2013. Valéria Barbosa explica que o CBH Rio das Velhas 15 
não obteve respostas do Estado sobre o pedido de prorrogação do prazo para a análise dos 16 
processos de outorga. O ofício foi encaminhado para o Secretário de Estado de Meio 17 
Ambiente e Desenvolvimento Sustentável de Minas Gerais, com cópia para a Diretora Geral 18 
do IGAM e Diretora Técnica da SUPRAM. A pedido do Diretor Técnico da AGB Peixe Vivo, 19 
Fernanda Oliveira justifica a ausência da entidade. Sobre o pedido realizado na última reunião 20 
da CTOC, Valéria Barbosa explica que a Vale ainda não apresentou os processos de outorga 21 
para a COPASA. A Gerência de Meio Ambiente da COPASA entrou em contato com o grupo 22 
que acompanha os projetos da Vale, mas os mesmo afirmaram que os processos não foram 23 
apresentados oficialmente ao grupo. Valéria ressalta que o contato realizado entre Vale e 24 
COPASA foi apenas telefônico. Luiz Cláudio explica que a Vale entrou em contato com a 25 
COPASA e que as discussões entre as empresas já foram equacionadas.  Valéria reafirma 26 
que essas informações foram obtidas no dia anterior e que por isso não tem condições de se 27 
manifestar sobre os processos de outorga pleiteados. Ressalta que este posicionamento não 28 
é pessoal e sim da Gerência de Meio Ambiente da COPASA. Tarcísio Cardoso avalia que o 29 
debate entre Vale e COPASA é externo ao da Câmara Técnica do CBH Rio das Velhas. O 30 
prazo para análise encerra-se nos próximos dias e um posicionamento do grupo é importante 31 
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 para embasar a decisão do Presidente do CBH Rio das Velhas. Sugere que, se 32 
posteriormente a decisão da CTOC a AGB Peixe Vivo apresente algum ponto que seja 33 
contrário ao novo Plano Diretor de Recursos Hídricos do Rio das Velhas, que a discussão 34 
seja apresentada na próxima Plenária do Comitê. Essa seria uma condição. Luiz Cláudio 35 
explica que a empresa já fez esta análise e que não há contraposições, inclusive porque a 36 
outorga é de uso não consuntivo. Neste momento chegam à reunião o técnico da SUPRAM 37 
Rafael Gontijo e o Conselheiro Ronald Guerra. Rafael Gontijo explica que na última reunião 38 
da CTOC surgiram dúvidas sobre o processo de outorga da empresa Namisa, e que as 39 
seguintes informações foram encontradas: a antiga técnica da SUPRAM que analisou o 40 
processo de outorga avaliou que os vertedouros do barramento estavam subdimensionados. 41 
Quando o processo chegou para análise do CBH Rio das Velhas os Conselheiros(as) 42 
apresentaram as mesmas considerações que a SUPRAM. A proposta era que a empresa 43 
realizasse as adequações para que o processo de outorga fosse aprovado. Como a empresa 44 
não atendeu a solicitação, o processo foi devolvido para a SUPRAM. Resume que o processo 45 
não foi concluído porque a empresa não apresentou o projeto de adequação dos vertedouros 46 
e que o processo encontra-se parado. Por causa da queda do preço do minério, as atividades 47 
da empresa encontram-se paradas. Sobre este tema, Ronald Guerra sugere que a CTOC 48 
solicite uma fiscalização do Estado na Namisa. Rafael Gontijo apresenta o memorando 49 
elaborado por sua Diretora que explica a situação da SUPRAM Central. Vários processos 50 
encontram-se parados por falta de funcionários. Existem apenas dois técnicos para analisar 51 
os processos de outorga de 81 municípios. Somente ele está responsável por 80 processos. 52 
Valéria Barbosa pergunta se o empreendimento da Vale interfere no empreendimento da 53 
Namisa. Rafael Gontijo explica que em relação aos recursos hídricos não, mas em relação à 54 
estruturação geológica da barragem, seria necessário a realização de novos estudos. 55 
Ressalta que essas considerações não estão vinculadas aos processos de outorga e sim ao 56 
processo de licenciamento do empreendimento. Gustavo Marçal explica que os processos da 57 
Vale não interferem nas barragens da Namisa porque a empresa atende todas as normas de 58 
segurança. Ressalta que não existirá acúmulo de vazões. Ronald Guerra pergunta se as 59 
drenagens da Vale vertem para as barragens da Namisa. Gustavo explica que é a mesma 60 
área de contribuição, mas que a implantação das estruturas da Vale não causará 61 
interferências nas barragens da Namisa.  Ronald Guerra solicita uma manifestação formal da 62 
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 AGB Peixe Vivo explicando se os processos de outorga pleiteados pela Vale tem interferência 63 
ou não com o novo Plano Diretor do CBH Rio das Velhas. Essa necessidade justifica-se pela 64 
discussão realizada sobre disponibilidade e demanda hídrica no Alto Rio das Velhas. Apesar 65 
do uso não consuntivo, uma manifestação formal da Agência seria importante considerando 66 
que a supressão da cobertura vegetal para a instalação do empreendimento modificará a 67 
dinâmica das águas na área afetada. Por fim, avalia que o empreendimento em si está 68 
relativamente fechado, a relação entre a empresa e a COPASA ainda precisa ser verificada e 69 
questiona as interferências do empreendimento com a sub-bacia “Fazenda Velha”. Em sua 70 
opinião, o papel da Câmara não é realizar uma análise pontual das outorgas e sim pensar 71 
sistemicamente. No processo de outorga da Barragem Maravilhas III foram apresentadas 72 
recomendações que, em sua maioria, não foram cumpridas pela empresa. Uma delas refere-73 
se à realização de um estudo da bacia. Sugere que entre como recomendação a este novo 74 
processo de outorga as mesmas recomendações. Neste novo caso, sugere apresentar prazos 75 
para realização destes estudos, pensando na melhoria da qualidade e quantidade das águas 76 
da bacia. Tarcísio Cardoso avalia que a Câmara Técnica poderia realizar uma reunião 77 
específica para tratar os questionamentos apresentados por Ronald Guerra. Sobre os 78 
processos de outorga em pauta, recomenda o ad referendum do Presidente do CBH Rio das 79 
Velhas diante das seguintes condições: que a AGB Peixe Vivo manifeste formalmente sobre 80 
as possíveis interferências dos processos de outorga com as novas diretrizes do Plano Diretor 81 
de Recursos Hídricos Rio das Velhas; que haja um entendimento entre as empresas Vale e 82 
COPASA sobre os processos de outorga pleiteados; que o Estado realize uma fiscalização no 83 
empreendimento da Namisa. Valéria Barbosa explica que a SUPRAM apresentou um fato 84 
preocupante. As barragens da Namisa não estão bem dimensionadas e o processo de 85 
outorga encontra-se parado. Solicita que conste em ata que o Engenheiro Gustavo Marçal, 86 
afirmou que o projeto da Vale não interfere nas barragens da Namisa. Que não aumentará o 87 
risco estrutural do outro empreendimento. Gustavo Marçal solicita que conste em ata que 88 
foram avaliados os impactos da implantação do projeto da Vale e que esses projetos não 89 
aumentam o risco dos empreendimentos localizados à jusante.  Valéria ressalta que a 90 
SUPRAM também afirmou que o empreendimento da Vale não causará danos aos recursos 91 
hídricos. Patrícia Gaspar explica que entrou em contato com a Chefe de Gabinete do IGAM, 92 
Maria Auxiliadora, e que o pedido de prorrogação do prazo de análise dos processos de 93 
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 outorga não serão aceitos pelo Estado, considerando o prazo regimental para todos os 94 
processos que são avaliados por comitês da bacia do Estado de Minas Gerais. Explica que a 95 
oficialização desta resposta será encaminhada posteriormente ao Presidente do CBH Rio das 96 
Velhas. Rafael Gontijo ressalta que a SUPRAM CM não avaliou a barragem da Namisa. Foi 97 
avaliado anteriormente e constatada uma falha no dimensionamento, mas que agora não há 98 
uma avaliação formal da SUPRAM CM sobre este empreendimento sendo necessária uma 99 
fiscalização.  Luiz Cláudio sugere, após a discussão deste processo, que a CTOC a realize 100 
uma reunião específica para discutir as críticas apresentadas. Ronald Guerra ressalta que 101 
não propõe a prorrogação do prazo e sim que algumas solicitações sejam atendidas. 102 
Reafirma as três apresentadas por Tarcísio Cardoso e inclui a realização de um diagnóstico 103 
da sub-bacia, já apontadas nas recomendações do processo de outorga da Barragem 104 
Maravilhas III. Patrícia Gaspar propõe apresentar na reunião sugerida por Luiz Cláudio o 105 
monitoramento qualitativo da bacia apresentando não somente quantidade, mas também 106 
qualidade. Em regime de votação, Tarcísio Cardoso recomenda ao Presidente do CBH Rio 107 
das Velhas o ad referendum, destacando as três considerações apresentadas anteriormente. 108 
Valéria Barbosa solicita que a ARSAE se posicione. Vanessa Pessoa explica que a ARSAE 109 
acredita na veracidade dos documentos técnicos apresentados pela empresa Vale, mas que 110 
diante as colocações apresentadas pela COPASA e considerando a ARSAE como agência 111 
reguladora de água e esgotamento, o posicionamento da entidade é pela abstenção. Apesar 112 
do uso não consuntivo, haverá interferência na recarga dos recursos hídricos. As abstenções 113 
também justificam-se levando em consideração a atual crise hídrica do Estado e a prioridade 114 
das águas para o abastecimento público humano. Por fim, ressalta que ela e sua suplente, 115 
que também é da ARSAE, acompanham a Câmara Técnica há pouco tempo e que por isso 116 
seria necessário mais tempo para avaliar o real impacto do empreendimento. O 117 
posicionamento da COPASA é muito importante para a ARSAE. Patrícia Gaspar concorda 118 
com o encaminhamento proposto por Tarcísio Cardoso, recomendando também o ad 119 
referendum. Ronald Guerra ressalta que ele apresentou mais uma proposta de 120 
encaminhamento além das três levantadas por Tarcísio que é a realização de um diagnóstico 121 
da bacia e realização de mais um ponto de monitoramento, na foz do Ribeirão Fazenda 122 
Velha, na confluência com o Rio das Velhas. Incluindo as recomendações, posiciona-se 123 
favorável ao empreendimento, não havendo a inclusão das recomendações, posiciona-se 124 
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 contrário. Luiz Cláudio posiciona-se favorável à recomendação apresentada pelo Tarcísio. 125 
Avalia que a recomendação apresentada por Ronald Guerra precisa ser estudada.  Cecília 126 
aprova a recomendação apresentada por Tarcísio Cardoso. Os(as) Conselheiros(as) 127 
posicionam-se contrários às recomendações propostas por Ronald Guerra, avaliando que não 128 
é da competência da empresa e sim do Estado realizar diagnósticos e inserir pontos de 129 
monitoramento. Por fim, sem a inclusão das recomendações propostas, Ronald Guerra 130 
posiciona-se contrário ao pleito de outorga. Valéria Barbosa sugere discutir os pontos 131 
apresentados por Ronald Guerra em uma reunião específica da CTOC. Para encaminhar ao 132 
Presidente do CBH Rio das Velhas, Valéria Barbosa informa que foram quatro 133 
recomendações de ad referendum, três abstenções e um voto contra o deferimento do 134 
processo de outorga. Compromete-se com Ronald Guerra de realizar reuniões específicas da 135 
Câmara Técnica para discutir as críticas apresentadas por ele. A próxima reunião da CTOC 136 
ficou agendada para o dia 30 de abril de 2015, às 08h30, na sede do CBH Rio das Velhas. 137 
Serão convidados para esta reunião: IGAM, SUPRAM e AGB Peixe Vivo. Por fim, Valéria 138 
Barbosa agradece a presença de todos e encerra a reunião. Resumo das votações: Patrícia 139 
Gaspar: ad referendum; Camila Corrêa: abstenção; Vanessa Pessoa: abstenção; Tarcísio 140 
Cardoso: ad referendum; Ronald Guerra: contrário; Cecília Andrade: ad referendum; Valéria 141 
Barbosa: abstenção e Luiz Cláudio: ad referendum. Observações: Vanessa Pessoa é 142 
suplente de Camila Corrêa e Ronald Guerra é suplente de Tarcísio Cardoso. 143 
Encaminhamentos: Elaborar ofício ao Presidente do CBH Rio das Velhas recomendando o 144 
ad referendum com as seguintes recomendações: que a AGB Peixe Vivo manifeste-se 145 
formalmente sobre possíveis interferências dos processos de outorga com as novas diretrizes 146 
do Plano Diretor de Recursos Hídricos Rio das Velhas; que haja um entendimento entre as 147 
empresas Vale e COPASA sobre os processos de outorga pleiteados; que o Estado realize 148 
uma fiscalização no empreendimento da Namisa. Responsável: Valéria Barbosa. Próxima 149 
reunião da CTOC, 30 de abril, às 08h30, na sede do CBH Rio das Velhas. Responsável: 150 
Valéria Barbosa. Apresentar nesta reunião o monitoramento qualitativo e quantitativo da 151 
bacia. Responsável: Patrícia Gaspar.  152 
 153 

Valéria Caldas Barbosa 154 
Presidente da Câmara Técnica de Outorga e Cobrança - CTOC 155 
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Ofício Circular 01/2015/CTPC 

Belo Horizonte, 15 de Janeiro de 2015. 

 

REF.: Reunião Ordinária - CTPC 

 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pela Câmara Técnica de 

Planejamento, Projetos e Controle do Comitê de Bacia Hidrográfica do Rio das 

Velhas, convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 22 de janeiro 

(quinta feira), com início às 9 horas na sede do CBH Rio das Velhas, localizado 

na Rua dos Carijós, n° 150 - 10° andar, Belo Horizonte. 

 

Pauta: 

1. Aprovação das atas da CTPC– reuniões de 09 de outubro e 28 de novembro;  

2. Proposta de Deliberação que dispõe sobre os mecanismos para a seleção de 

estudos, projetos e obras a serem beneficiados com os recursos da cobrança 

pelo uso dos recursos hídricos no âmbito do CBH Rio das Velhas. 

 

Quaisquer esclarecimentos e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser feitas por meio do endereço eletrônico politacito@cbhvelhas.org.br, 

izabella.resende@cbhvelhas.org.br, ou pelo telefone (31) 3222-8350. 

 

 

 

Cordialmente, 

 

Matheus Valle de Carvalho e Oliveira 

Presidente Câmara Técnica de Planejamento, Projetos e Controle 

 

mailto:politacito@cbhvelhas.org.br
mailto:izabella.resende@cbhvelhas.org.br
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Data: 22/01/2014 (quinta feira)  1 

Local: Sede do CBH Rio das Velhas – Rua dos Carijós, n°150, 10° andar. 2 

Início: 09h00 Término: 12h00  3 

MEMBROS DA CTPC PRESENTES: 4 

Matheus Valle Carvalho e Oliveira – Agência Reguladora de Serviços de Abastecimento de Água e 5 

de Esgotamento Sanitário – ARSAE MG; 6 

Vergílius Maro Clemente – Instituto Estadual de Florestas – IEF; 7 

Flavio Henrique Eloi – Prefeitura Municipal de Nova Lima; 8 

José de Castro Procópio – Associação de Desenvolvimento de Artes e Ofícios – ADAO; 9 

Odorico C. Araújo – Federação Indústrias do Estado de Minas Gerais – FIEMG; 10 

Rodrigo da Silva Lemos – Fórum Nacional de Sociedade Civil nos Comitês de Bacias Hidrográficas 11 

(FONASC); 12 

CONVIDADOS: 13 

Alberto Simon Schvartzman – AGB Peixe Vivo; 14 

Marcelo Gomes Silveira – Tanto Expresso / Comunicação CBH Rio das Velhas; 15 

Michelle Parron - Tanto Expresso / Comunicação CBH Rio das Velhas; 16 

Dimas Correa - Equipe de Educação e Mobilização do CBH Rio das Velhas; 17 

Derza Nogueira - Equipe de Educação e Mobilização do CBH Rio das Velhas; 18 

Izabella Resende - Equipe de Educação e Mobilização do CBH Rio das Velhas; 19 

Politácito Santos - Equipe de Educação e Mobilização do CBH Rio das Velhas; 20 

RELATORIA: 21 

Politácito Santos – Equipe de Educação e Mobilização do CBH Rio das Velhas. 22 

ASSUNTOS DISCUTIDOS:  23 

Matheus Valle, Coordenador da CTPC, inicia a reunião desejando um bom dia a todos. 24 

1) Aprovação da ata: As atas foram aprovadas. 25 

2) Apresentação da proposta do Plano de Aplicação Plurianual (PPA) e Minuta de 26 

Deliberação que aprova o PPA referente aos exercícios 2015 a 2017 e dá outras 27 

providências: Marcus Polignano relata que o Plano de Aplicação Plurianual (PPA) abrange um 28 
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período de três (3) anos de execução e o PPA deverá ser aprovado na próxima reunião plenária do 29 

Comitê. Alberto Schvartzman explicita os objetivos do plano no decorrer dos anos, tendo como 30 

meta o aumento da qualidade e quantidade da água na bacia. Alberto expõe que no inicio de 2015 31 

o comitê terá em “caixa” um montante de 35 milhões de reais para despesas, no entanto serão 32 

gastos, no decorrer do ano de 2015, 15,6 milhões de reais. No inicio 2016 o comitê terá em “caixa” 33 

27 milhões de reais para planejar suas ações, nesse mesmo ano serão gastos 17 milhões com 34 

despesas. Dezoito (18) milhões de reais, esse será o valor montante no inicio de 2017 para 35 

executar o PPA. Entre 2015 a 2017, Alberto relata que cada ano iniciado entrará em “caixa” 8,3 36 

milhões de reais provenientes da cobrança pelo uso da água. De acordo com Alberto, o PPA está 37 

compartimentado em três (3) grupos: (i) Grupo de gestão; (ii) Grupo de Planejamento; (iii) Grupo 38 

de Ações Estruturais. Serão destinados 30% para gestão da bacia, 20% para ações de 39 

planejamento e 50% para ações estruturais do valor total reservado para o PPA. Maria de Lourdes 40 

questiona a dificuldade da prestação de conta no que diz respeito a atual estrutura do PPA, 41 

sobretudo das terminologias dos subgrupos que podem conduzir a uma analise equivocada do 42 

conteúdo. Alberto explica que as rubricas podem ser redistribuídas de acordo com a demanda do 43 

Comitê, no entanto essa redistribuição não pode ocorrer entre grupos distintos, somente no 44 

interior do mesmo grupo. Maria de Lourdes expõe que a rubrica nomeada como “estudos técnicos 45 

demandados pela diretoria do CBH Rio das Velhas” pode levar a personalização, sugerindo que 46 

essa rubrica poderia ser inserida dentro da rubrica “Estudos alinhados aos focos das metas do 47 

PDRH Rio das Velhas”, a fim de evitar a prerrogativa de escolha pela diretoria.  Marcus Polignano 48 

explica que essa rubrica, questionada pela Maria de Lourdes, poderia dar agilidade as demandas 49 

emergências ocorridas na bacia, além disso, contribuiria para agregar conhecimento técnico, bem 50 

como ajudaria a AGB nas questões emergenciais.  Marcus Polignano também menciona a 51 

convergência do PPA com a atualização do Plano Diretor de Recursos Hídricos - PDRH da bacia, 52 

além disso, destaca a importância dos projetos hidroambientais na recuperação, conservação e 53 

revitalização da bacia. Esses projetos serão coordenados pela CTPC com o intuito de potencializar 54 

as ações do PDRH, no entanto, os projetos serão demandados pelas UTEs. José de Castro Procópio 55 

expõe as características da politica de descentralização do Comitê, cuja criação dos subcomitês 56 
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permitiu verificar as peculiaridades de cada região, bem como potencializar a mobilização dos três 57 

(3) segmentos da sociedade. José Antônio de Cunha Melo recomenda um convenio entre o Comitê 58 

e a Copasa, pois a empresa possui um departamento especifico de projeto padrão que converge 59 

com a Agenda Marron do PPA, a fim de contribuir para implantação do sistema de saneamento 60 

básico da bacia.  José Antônio aconselha criar uma rubrica destinada à fiscalização dos projetos 61 

contratados pela AGB. Desta forma, houve alteração da rubrica “Projetos Hidroambientais, 62 

Projetos Básicos e executivos e fiscalização (gerenciadora)”,  passando a ser titulado “Fiscalização  63 

e Gerenciamento de Projetos e Obras”. Matheus Valle leu a minuta de deliberação, sendo aprovada 64 

por todos participantes da reunião. Adequações necessárias: Alteração da terminologia da 65 

rubrica “estudos técnicos demandados pela diretoria do CBH Rio das Velhas”, passando a ser 66 

nomeada “Estudos técnicos demandados em caráter excepcional”. Alteração da nomenclatura da 67 

rubrica “Projetos Hidroambientais, Projetos Básicos e executivos e fiscalização (gerenciadora)”, 68 

passando a ser intitulada “Fiscalização e Gerenciamento de Projetos e Obras”. 69 

3) Assuntos gerais e encaminhamentos para Reunião Plenária do CBH Rio das Velhas 70 

(15 de dezembro de 2014): Aprovação do Plano de Aplicação Plurianual..   71 

4) Encaminhamentos: É agendada para o dia 15 de Janeiro de 2015 a próxima reunião 72 

ordinária da CTPC com objetivo de pautar os critérios de seleção dos Projetos Hidroambientais e a 73 

análise dos produtos do PDRH. Não havendo mais nada a discutir e declarar, os Coordenadores da 74 

CTPC e da CTIL, Matheus Valle e Marcus Vinícius Polignano, respectivamente, agradecem a 75 

participação de todos e encerram a reunião ordinária conjunta. 76 
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Ofício Circular 02/2015/CTPC 

Belo Horizonte, 19 de Janeiro de 2015. 

 

REF.: Reunião Ordinária - CTPC 

 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pela Câmara Técnica de 

Planejamento, Projetos e Controle do Comitê de Bacia Hidrográfica do Rio das 

Velhas, convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 27 de janeiro 

(terça feira), com início às 9 horas na sede do CBH Rio das Velhas, localizado 

na Rua dos Carijós, n° 150 - 10° andar, Belo Horizonte. 

 

Pauta Única: 

- Atualização do Plano Diretor de Recursos Hídricos - Revisão do Produto Final 01A: 

Plano de Açoes Gerais para a Bacia do Rio das Velhas – disponível em 

https://drive.google.com/file/d/0B6R9KuymCpNhbFJMcERkSGpXNEE/view?usp=sha

ring 

 

Quaisquer esclarecimentos e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser feitas por meio do endereço eletrônico politacito@cbhvelhas.org.br, 

izabella.resende@cbhvelhas.org.br, ou pelo telefone (31) 3222-8350. 

 

 

 

Cordialmente, 

 

Matheus Valle de Carvalho e Oliveira 

Presidente Câmara Técnica de Planejamento, Projetos e Controle 

 

https://drive.google.com/file/d/0B6R9KuymCpNhbFJMcERkSGpXNEE/view?usp=sharing
https://drive.google.com/file/d/0B6R9KuymCpNhbFJMcERkSGpXNEE/view?usp=sharing
mailto:politacito@cbhvelhas.org.br
mailto:izabella.resende@cbhvelhas.org.br
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Data: 27/01/2015 (terça feira)  1 

Local: Sede do CBH Rio das Velhas – Rua dos Carijós, n°150, 10° andar. 2 

Início: 13h00 Término: 18h00  3 

MEMBROS DA CTPC PRESENTES: 4 

Matheus Valle Carvalho e Oliveira – Agência Reguladora de Serviços de Abastecimento de 5 

Água e de Esgotamento Sanitário – ARSAE MG; 6 

Túlio Bahia Alves - Instituto Mineiro de Gestão das Águas; 7 

José de Castro Procópio – Associação de Desenvolvimento de Artes e Ofícios – ADAO; 8 

José Antônio de Cunha Melo – Associação Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental – 9 

ADAO; 10 

Odorico C. Araújo – Federação Indústrias do Estado de Minas Gerais – FIEMG; 11 

Maria de Lourdes Santos – VALE 12 

Rodrigo da Silva Lemos – Fórum Nacional da Sociedade Civil nos Comitês de Bacia 13 

Hidrográficas; 14 

MEMBROS DA CTIL PRESENTES: 15 

Izabela Abreu – Agência Reguladora de Serviços de Abastecimento de Água e de 16 

Esgotamento Sanitário - ARSAE MG; 17 

Ênio Resende – Emater 18 

Valter Cunha - Copasa 19 

Lairto Divino de Almeida – Prefeitura Municipal de Jaboticatubas; 20 

Denise Bernardes Couto – Federação Indústrias do Estado de Minas Gerais - FIEMG; 21 

Marcus Vinícius Polignano - Inst. Guaicuy; 22 

Rodrigo da Silva Lemos – Fórum Nacional da Sociedade Civil nos Comitês de Bacia 23 

Hidrográficas; 24 

CONVIDADOS: 25 

Patrícia Sena Coelho – AGB Peixe Vivo; 26 

Célia Froes - AGB Peixe Vivo; 27 

David Carvalho - AGB Peixe Vivo; 28 
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Clarissa Bastos - Equipe de Educação e Mobilização do CBH Rio das Velhas; 29 

Izabella Resende - Equipe de Educação e Mobilização do CBH Rio das Velhas; 30 

Politácito Santos - Equipe de Educação e Mobilização do CBH Rio das Velhas; 31 

Derza Nogueira - Equipe de Educação e Mobilização do CBH Rio das Velhas; 32 

Fernanda Oliveira - Equipe de Educação e Mobilização do CBH Rio das Velhas; 33 

Amanda Amorim - Equipe de Educação e Mobilização do CBH Rio das Velhas; 34 

Dimas Correa - Equipe de Educação e Mobilização do CBH Rio das Velhas; 35 

Élio Neto - Equipe de Educação e Mobilização do CBH Rio das Velhas; 36 

Sidney G. Agra  - Ecoplan/Skin; 37 

Eduardo Antonio - Ecoplan/Skin; 38 

Ana Luiza Helfer - Ecoplan/Skin; 39 

RELATORIA: 40 

Politácito Santos – Equipe de Educação e Mobilização do CBH Rio das Velhas. 41 

ASSUNTOS DISCUTIDOS:  42 

Matheus Valle, Coordenador da CTPC, inicia a reunião desejando uma boa tarde a todos. 43 

1) Proposta de Deliberação que dispõe sobre os mecanismos para a seleção de 44 

estudos, projetos e obras a serem beneficiados com os recursos da cobrança pelo uso 45 

dos recursos hídricos no âmbito do CBH Rio das Velhas: Matheus Valle relata que a 46 

deliberação será analisada neste momento com o intuito de consolida-la, a fim de ser 47 

aprovada na próxima reunião da plenária. Izabela Abreu expõe que seria interessante uma 48 

breve revisão da deliberação, incluindo os critérios de seleção dos projetos, para que não haja 49 

distorções no momento da elaboração da redação final. Marcus Vinícius Polignano explicita 50 

que esse é um dos objetivos da CTPC, isto é, reler e analisar a deliberação para que todos os 51 

presentes tenham nitidez do conteúdo, por sua vez, cabe a CTIL elaborar a redação final. 52 

Durante a leitura, a Maria de Lourdes Santos questiona se o Subcomitê tem autoridade 53 

exclusiva para enviar os projetos hidroambientais.  Polignano explica que o Subcomitê 54 

representa uma entidade importante na gestão dos recursos hídricos, cuja decentralização 55 

potencializa os debates referente aos recursos hídricos. Além dos Subcomitês, as UTEs e os 56 
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municípios estão aptos a participarem desse processo. Ademais, o subcomitê corrobora para 57 

a integração de varias entidades: Usuarios; poder publico e sociedade civil. Célia Froes relata 58 

que há necessidade de revisar a redação, pois a deliberação não está clara no que diz 59 

respeito ao seu conteúdo. Ênio Resende expõe que o Subcomitê não tem a competência para 60 

aprovar os projetos hidroambientais, no entanto, cabe ao Subcomitê referenda-los, a fim de 61 

ser enviado para o Comitê para ser analisado. Rodrigo Lemos destaca o papel do Subcomitê 62 

nesse processo seletivo, uma vez que na própria estrutura institucional do Comitê do Rio das 63 

Velhas o Subcomitê possui um papael importantíssimo no debate da gestão da bacia, desta 64 

forma seria interessante debater esses projetos nesse espaço, apresendado-os no Subcomitê 65 

para serem integralmente dedatidos e analisados pelas entidades. Polignano relata que os 66 

projetos hidroambientais serão enviados e referendados por Subcomitê e, após esse 67 

processo, os projetos serão analisados, aprovados ou reprovados pelo Comitê. No caso das 68 

UTEs, os projetos serão enviados ao Comite para participarem desse processo.  Referente 69 

aos planos de saneamento, será destinada uma rubrica especifica do PPA para que seja 70 

adicionado neste processo seletivo.  71 

2) Atualização do Plano Diretor de Recursos Hídricos - Revisão do Produto Final 01A: 72 

Plano de Açoes Gerais para a Bacia do Rio das Velhas: Sidnei G. Agra  apresenta o 73 

conteúdo desse produto, com o intuito de realizar uma breve retrospectiva, a fim de 74 

potencializar as discurssoes. Sidnei explicita o conteúdo do produto, o qual está dividido em 8 75 

componentes, estes fragmentados em 42  programas, que por sua vez, abrangendo 80 ações. 76 

Essa proposta metodológica, de acordo com o técnico, corresponde uma novidade 77 

operacional no que tange a análise integrada dos dados considerando as diversidades da 78 

bacia. Sidnei ralata que o conteúdo do documento está compartimentado em “Agenda“ com 79 

seus temas relacionados, e essa proposta tem como referência os conteúdos debatidos no 80 

evento “Rio + Dez”. Além disso, nesses planos de 2° geração há uma nítida diferenciação 81 

entre as ações estratégicas, destinadas aos orçamentos específicos e detalhados para cada 82 

ação na bacia; e a ações executivas, vinculadas a decisões de empresas, órgão e instituições 83 

que não estão sob o controle do sistema hieraquico do sistema de recursos hídricos, isto é, 84 
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respondem a instâncias externa à bacia ou superiores. Marcus Vinícius Polignano relata que a 85 

Atualização do PDRH se torna um instrumento importante não só para gestão atual dos 86 

recursos hídricos, isto é, sua execução subsidirá, por exemplo, a elaboração do 87 

Enquadramento de Corpos de Água na bacia. A atualização do PDRH ocorrerá a cada 8 88 

anos, no entanto o orçamento executivo será revisto em 4 em 4 anos.  89 

 90 

3) Assuntos gerais e encaminhamentos para Reunião Plenária do CBH Rio das Velhas 91 

(11 de Fevereiro de 2015): Aprovação da Deliberação que dispõe sobre os mecanismos para 92 

a seleção de estudos, projetos e obras a serem beneficiados com os recursos da cobrança 93 

pelo uso dos recursos hídricos no âmbito do CBH Rio das Velhas. 94 

 95 

4) Encaminhamentos: É agendada para o início de março de 2015 a próxima reunião 96 

ordinária da CTPC com objetivo de análisar os produtos do PDRH. Não havendo mais nada a 97 

discutir e declarar, os Coordenadores da CTPC e da CTIL, Matheus Valle e Marcus Vinícius 98 

Polignano, respectivamente, agradecem a participação de todos e encerram a reunião 99 

ordinária conjunta. 100 
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Ofício Circular 04/2015/CTPC 

Belo Horizonte, 17 de março de 2015. 

 

REF.: Reunião Ordinária - CTPC 

 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pela Câmara Técnica de 

Planejamento, Projetos e Controle do Comitê de Bacia Hidrográfica do Rio das 

Velhas, convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 24 de março 

(quinta feira), com início às 13 horas na sede do CBH Rio das Velhas, 

localizado na Rua dos Carijós, n° 150 - 10° andar, Belo Horizonte. 

 

Pauta: 

1. 13h às 13h20: Aprovação das atas da CTPC– reuniões de 22 e 27 de janeiro;  

2. 13h20 às 14h: Considerações sobre o Plano Diretor de Recursos Hídricos da 

Bacia do Rio das Velhas - PDRH Consolidado (RF02) e Resumo Executivo 

do Plano Diretor de Recursos Hídricos (RF03) - relatórios finais serão 

encaminhados dia 18/03; 

3. 14h às 15h: Treinamento do SIG e material de divulgação (resumo executivo 

e CD ROM); 

4. 15h às 16h: Proposta de deliberação que dispõe sobre a aprovação da 

atualização do Plano Diretor de Recursos Hídricos – PDRH.   

 

 

Quaisquer esclarecimentos e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser feitas por meio do endereço eletrônico politacito@cbhvelhas.org.br, 

izabella.resende@cbhvelhas.org.br, ou pelo telefone (31) 3222-8350. 

 

 

Cordialmente, 

 

Matheus Valle de Carvalho e Oliveira 

Presidente Câmara Técnica de Planejamento, Projetos e Controle 

mailto:politacito@cbhvelhas.org.br
mailto:izabella.resende@cbhvelhas.org.br








ATIVIDADES E REGISTROS

SCBH ÁGUAS DA MOEDA 



 
 

Subcomitê Águas da Moeda 

Bacias Hidrográficas: Rio do Peixe, Ribeirão Macacos, Córrego Cardoso e Córrego Cristais 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

Ofício 01/2015 

Nova Lima, 25 de fevereiro de 2015. 

 

REF: Reunião Ordinária do Subcomitê Águas da Moeda 

 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pelo Subcomitê Águas da Moeda, 

convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 26 de fevereiro 

(quinta-feira), às 14 horas, na Faculdade Milton Campos, localizado na Rua 

Senador Milton Campos, 202 - Vila da Serra, Nova Lima. 

 

Pauta: 

1. 14h às 14h20: Aprovação da pauta; 

2. 14h20 às 15h00: Projeto de Lei 1304/2014 - Venda dos terrenos limítrofes à 

Estação Ecológica de Fechos. 

3.  15h00 às 15h20: Audiência Pública para apresentação da Atualização do 

Plano Diretor de Recursos Hídricos da Bacia do Rio das Velhas. 

http://200.98.167.210/site/arquivos/RF01A_Rev02.pdf 

4. 15h20 às 15h40: Plenária do CBH Rio das Velhas; 

5. 15h40 às 16h40: Visita Técnica da CTOC: Mina de Abóbora/ Complexo 

Vargem Grande. 

 

Informações complementares e a confirmação de sua presença poderão ser 

realizadas por meio do telefone (31) 3222-8350 ou endereço eletrônico  

izabella.resende@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação,  

 

Atenciosamente, 

 

Camila Alterthum 

Coordenadora Geral do Subcomitê Águas da Moeda 

http://200.98.167.210/site/arquivos/RF01A_Rev02.pdf
mailto:%20izabella.resende@cbhvelhas.org.br
mailto:%20izabella.resende@cbhvelhas.org.br


REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Águas da Moeda 

 

Reunião n° 001/2015 Próxima reunião: 002/2015 

Data: 26/02/2015 Data: 26/03/2015 

Horário: 14h Horário 14h 

Local: Faculdade Milton Campos Local: Faculdade Milton Campos 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Andréa Amaral Trópia Suplente Vale 

Marco Antônio P. Damasceno Suplente Serra Del Rey Country Clube 

Lilla Ayres Viana Titular Associação de Moradores do Loteamento 

Quintas do Sol 

Camila C. Altherthum Titular Instituto Cresce 

Letícia Melo de Oliveira Titular Associação dos Condomínios Horizontais 

(ACH) 

Aquiles Araujo Suplente Associação Pedagógica Italolomy 

Sabrina da Luz Titular Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 

Nova Lima 

Guilherme Silva Convidado Câmara Municipal de Belo Horizonte 

Reginaldo Silva Convidado Câmara Municipal de Nova Lima 

Diego Madeira Barbosa Convidado Câmara Municipal de Nova Lima 

Paulo Campos Convidado Câmara Municipal de Belo Horizonte 

Getúlio Gontijo de Amorim Convidado Câmara Municipal de Belo Horizonte 

Gustavo Marçal Convidado Vale 

Ricardo Petrillo Sampaio Convidado Vale 

Izabella Resende Equipe de 

Mobilização 

Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Renato Gomes Batista Titular Vale 

Ana Flávia Alves Titular Anglo Gold 

Sibely Eliene Teixeira Suplente Anglo Gold 

Luciano Guerson André Titular Copasa 

Cristiani Perdigão Titular Emater - MG 

Wellington de Paula Assis Suplente Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 

Raposos 



Adriana Freitas Mariano Titular Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Rio 

Acima 

 

Pauta: 1. Aprovação da pauta; 

2. Projeto de Lei 1304/2014 - Venda dos terrenos limítrofes à Estação Ecológica de Fechos. 

3. Audiência Pública para apresentação da Atualização do Plano Diretor de Recursos Hídricos 

da Bacia do Rio das Velhas (PDRH); 

4. Plenária do CBH Rio das Velhas; 

5. Visita Técnica da CTOC: Mina de Abóbora/ Complexo Vargem Grande. 

 

 

Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 

1. Aprovação da pauta 

00:00:00-00:04:00 Camila propõe da reunião ser iniciada com o 

2° ponto de pauta que conta com a 

participação de convidados da Câmara 

Municipal de BH. Posteriormente, sugere 

ser abordado o item 5, pois os técnicos da 

Vale presentes terão que sair mais cedo da 

reunião. Após tais debates, pode ser dado 

prosseguimento por meio da aprovação da 

ata da última reunião e discussão das 

demais questões a serem pautadas. Os 

conselheiros concordam com a ordem 

recomendada pela Coordenadora Geral. 

  

2. Projeto de Lei 1304/2014 - Venda dos terrenos limítrofes à Estação Ecológica de Fechos 

00:04:00-00:53:20 Reginaldo, assessor do vereador Fausto 

Niquini Ferreira, de Nova Lima, informa que 

já houve uma discussão por meio de 

audiência pública, com a presença de 

entidades como Copasa, sobre o projeto de 

Lei 1304/2014 que trata da desafetação de 

lotes na região da Estação Ecológica de 

Fechos. Guilherme, assessor do vereador 

Wendel Cristiano Soares de Mesquita, de 

Belo Horizonte, diz que os terrenos estão 

localizados ao lado do Jardim Canadá e 

afirma que há uma dúvida se esses lotes 

estão ou não localizados dentro da Estação 

Ecológica de Fechos. Informa que a 

propriedade é da Prefeitura de BH, mas está 

localizado no município de Nova Lima. 

1. Elaboração de ofício de 

recomendação para a 

Prefeitura de BH se 

responsabilizar com 

passivos ambientais na 

região da Estação 

Ecológica de Fechos. 

 

2. Elaboração de ofício à 

Câmara de Vereadores de 

Nova Lima com objetivo de 

dar ciência da situação da 

Estação Ecológica de 

Fechos e cobrar a revisão 

e votação das Áreas de 

Diretrizes Especiais. 

1. Aquiles. 

 

 

 

 

 

2. Camila. 

 



Acrescenta ainda que para ampliar a 

discussão foi proposto duas emendas ao 

projeto: 1°) a venda pode ocorrer apenas 

conforme a legislação ambiental para 

preservar as nascentes ali existentes; 2°) o 

terreno só poderá ser vendido para 

cumprimento de condicionantes ambientais. 

Ressalta ainda que a competência de 

legislar sobre essa área parte mais de Nova 

Lima do que de Belo Horizonte e sugere que 

isto seja resguardado no Plano Diretor de 

Nova Lima, de forma que a venda do 

terreno seja condicionada à preservação. 

Camila questiona o fato da área ter sido 

comprada pela Prefeitura de BH para 

preservar os mananciais que abastecem a 

capital, assim a alternativa poderia ser o 

cumprimento dos passivos ambientais desta 

prefeitura na área e resguardar a finalidade 

do uso de preservação. Sugere ainda aos 

representantes de vereadores de Nova Lima 

presentes, que seja revisado e votado na 

Câmara Municipal de Nova Lima o projeto 

de lei sobre as Áreas de Diretrizes Especiais 

(ADE), no qual já foi encaminhado há algum 

tempo para a Câmara Municipal. 

 

5. Visita Técnica da CTOC: Mina de Abóbora/ Complexo Vargem Grande 

00:53:20-01:35:06 Camila diz que esse ponto de pauta se 

refere à uma atividade, a visita técnica, no 

qual o Subcomitê Águas da Moeda sempre 

é demandado. Nesse sentido é importante 

aproveitar esta demanda para discutir a 

visita técnica como um instrumento que 

fundamente as decisões e 

encaminhamentos do Subcomitê. Sendo 

assim, acrescenta que a proposta é ampliar 

a discussão de forma integrada com os 

apontamentos sobre os instrumentos de 

gestão que são apresentados no Plano 

Diretor de Recursos Hídricos (PDRH) da 

Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas. Lilla 

diz que as intervenções são definidas e 

3. Elaboração de ofício 

solicitando o estudo do 

empreendimento (EIA 

Rima) que embasou o 

pareceres emitidos deste 

processo de outorga; 

 

4. Elaboração de ofício à 

CTOC, com o 

posicionamento do SCBH 

Águas da Moeda, 

conforme o PDRH Bacia 

do Rio das Velhas. 

3. Izabella. 

 

 

 

 

 

 

4. Camila. 



planejadas pelas mineradoras ou 

empreendedores, por meio da sua equipe 

técnica interna. Posteriormente o SCBH é 

convidado para uma visita ao local, sendo 

superficial para ser emitido um parecer do 

Subcomitê sobre a outorga. Gustavo, 

técnico da Vale, disse que a proposta da 

visita é esclarecer todas as dúvidas e a 

intenção é que sempre seja uma visita 

proveitosa. Marco lembra que há um 

processo onde o parecer da SUPRAN é 

encaminhado ao Comitê para deliberação, 

mas questiona como em uma visita técnica 

é possível  que os conselheiros tenham 

informações suficientes e tenham condições 

de emitir opiniões bem fundamentadas. 

Izabella esclarece que o Comitê delibera 

sobre as outorgas de grande porte e, além 

do parecer da Supran, a Agência de Bacia 

emite um parecer para fundamentar as 

discussões da Câmara Ténica de Outorga e 

Cobrança (CTOC) que orienta o Plenário do 

CBH Rio das Velhas. No entanto, afirma, 

com base nos posicionamentos expostos 

até o momento, que o SCBH Águas da 

Moeda está propondo uma discussão 

política, sendo a sua função, no sentido de 

haver um debate sobre como se dá a 

participação para a efetivação da gestão 

dos recursos hídricos, já que é o Subcomitê 

quem qualifica o debate localmente, na ótica 

das bacias hidrográficas envolvidas na 

intervenção. Assim, a falta de informação 

não é pela ausência de pareceres técnicos, 

mas o que está sendo posto é que ainda 

com processo de outorga estabelecido com 

participação do Comitê, o conteúdo técnico 

apresentado de forma pontual é insuficiente 

para dar segurança aos conselheiros de 

emitir opinião sobre a situação, ainda mais 

no contexto frágil de escassez de água na 

região do Alto Rio das Velhas. Gustavo se 



disponibiliza a formatar uma proposta de 

visita técnica, conforme o Subcomitê 

entende ser melhor para a sua 

compreensão e tamém a realizar 

apresentações no Subcomitê. Aquiles diz 

que considera muito importante a visita 

técnica e a abertura dos empreendedoras 

para comunicação com a sociedade civil, 

sendo isso entendido como uma 

responsabilidade e não um favor. Outra 

questão apresentada por Aquiles é a 

necessidade de ler o EIA Rima do 

empreendimento, pois a leitura da 

sociedade civil é diferente do empreendedor 

e do órgão gestor. Gustavo argumenta que 

o parecer da AGB Peixe Vivo presta essa 

assessoria e deve refletir o posicionamento 

do Comitê, assim acha necessário o 

Subcomitê se posicionar sobre as análises 

frente à Agência de Bacia. Izabella 

esclarece que depois que o processo de 

outorga é protocolado no Comitê, há 60 dias 

para deliberar sobre tal, sendo assim a AGB 

Peixe Vivo sempre disponibiliza o parecer, 

mas até o momento este processo da Vale 

ainda está sendo analisado pela mesma. 

Informa ainda que quanto a este processo 

da Mina Abóbora, o Comitê tem o prazo até 

o dia 30 de março para apresentar uma 

resposta, assim a CTOC marcou reunião 

para o dia 13 de março e considera 

importante a participação do SCBH Águas 

da Moeda nesta oportunidade. Visto que o 

PDRH apresenta informações sobre os 

instrumentos de gestão e o Subcomitê 

apresentou questionamentos sobre a 

efetividade dos mesmos, é consenso que o 

SCBH Águas da Moeda oficialize o seu 

posicionamento à CTOC de forma a ampliar 

a discussão, considerando a fragilidade dos 

processos de outorgas, a ausência de um 

sistema de informações, a escassez hídrica 



na região do Alto Rio das  Velhas e demais 

questões apontadas no PDRH da Bacia 

Hidrográfica do Rio das Velhas. 

Aprovação da ata 

01:35:06-01:37:35 O documento enviado está corrompido e o 

arquivo será encaminhado novamente para 

aprovação. 

5. Enviar o arquivo por e-

mail. 

5. Izabella. 

3. Audiência Pública para apresentação da Atualização do Plano Diretor de Recursos Hídricos (PDRH) da Bacia 

do Rio das Velhas 

01:37:35-01:54:00 Izabella explica o processo de elaboração 

do PDRH, durante dois anos, assim como o 

acompanhamento pela Câmara Técnica de 

Planejamento, Projetos e Controle (CTPC) 

do CBH Rio das Velhas. Informa que será 

enviado na próxima semana o  Plano de 

Ações Específicas para as UTE (RF01B) 

para leitura dos conselheiros, pois a 

audiência pública para o debate será no dia 

11 de março, na Casa de Cultura de 

Itabirito. A previsão é que o PDRH seja 

aprovado no dia 25 de março na Plenária do 

CBH Rio das Velhas, como parte da 

programação da Semana das Águas. Todos 

os produtos aprovados até o momento, 

inclusive o Plano de Ações Gerais para a 

Bacia do Rio das Velhas (RF01A), já estão 

disponíveis no site 

www.cbhvelhas.org.br/planodiretor .  

6. Leitura dos RF01A e 

RF01B para fundamentar a 

discussão na Audiêcia 

Pública. 

6. Todos os 

conselheiros. 

Infomes solicitados 

01:54:00-02:07:00 Andrea comunica sobre as atividades de 

educação ambiental que serão realizadas 

com parceria da Vale e a caminhada que 

será realizada no dia 22 de março, no 

domingo, Dia Mundial da Água, com a 

participação dos professores. Acrescenta 

que durante o planejamento das atividades 

pensou em como poderia ser a atuação do 

Subcomitê junto as escolas. Camila diz que 

essas estratégias de atividades estão 

definidas no Planejamento e para este dia 

Mundial da Água, o SCBH Águas da Moeda 

ainda não está preparado para atuar 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.cbhvelhas.org.br/planodiretor


institucionalmente. Afirma que na Semana 

das Águas de 2016 o Subcomitê já terá se 

organizado para participar. 

 

Lilla informa que enviou ao Procópio, 

conselheiro do CBH Rio das Velhas, um 

texto sobre Saneamento Básico e acha 

importante que seja elaborado um material 

simples sobre este tema para ser utilizado 

no dia Mundial da Água.  

 

 

 

 

7.Verificar o 

encaminhamento junto aos 

Procópio. 

 

 

 

 

 

 

7. Izabella. 

4. Plenária do CBH Rio das Velhas 

02:07:00-02:36:21 Lilla informa sobre a Deliberação que 

“Dispõe sobre os mecanismos para a 

seleção de demandas espontâneas de 

estudos, projetos e obras que poderão ser 

beneficiados com os recursos da cobrança 

pelo uso dos recursos hídricos, no âmbito 

do CBH Rio das Velhas, detalhados no 

Plano Plurianual de Aplicação, para 

execução em 2015 a 2017”. Izabella 

apresenta os critérios que serão 

considerados para a seleção de projetos, 

informados por meio da DN 01/2015 

aprovado na última Plenária do CBH Rio 

das Velhas. É feita a leitura de alguns 

artigos do documento, ressaltando 

principalmente a necessidade de coerência 

entre os projetos por UTEs e o PDRH da 

bacia do Rio das Velhas.  

  

Informe sobre Plano Municipal de Saneamento de Nova Lima 

02:36:21-02:56:29 Lilla diz que é importante ter uma ação do 

SCBH Águas da Moeda de pautar as rádios 

e jornais sobre o Plano Municipal de 

Saneamento (PMSB) de Nova Lima. 

8. Redigir uma matéria 

sobre o PMSB de Nova 

Lima e enviar sugestão de 

pautas para os jornais e 

rádios do município. 

1. Lilla. 

Responsável pelo registro:  Izabella Resende – Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas. 

 











ATIVIDADES E REGISTROS

SCBH RIBEIRÃO ARRUDAS 



 

 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO 
RIBEIRÃO ARRUDAS 
(Vinculado ao CBH-Velhas) 

 

 

 
Ofício n. 01/2015 - SCBH – Ribeirão Arrudas 

 

Belo Horizonte, 19 de fevereiro de 2015. 

 

 

Ref.: 63ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão Arrudas 

 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão 

Arrudas (SCBH Ribeirão Arrudas), convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 

26 de fevereiro de 2015 (quinta-feira), na Sede do CBH Rio das Velhas, localizada na Rua dos 

Carijós, n° 150 – 10° andar – Centro, Belo Horizonte/ MG, com início às 14h00. 

 

Pauta: 

1. 14h00 - 14h10: Discussão e aprovação da ata – reunião realizada no dia 04/12/2014; 

2. 14h10 - 14h30: Informes; 

3. 14h30 - 14h50: Programação da visita técnica a ETE Arrudas; 

4. 14h50 - 15h20: Discussão acerca da possibilidade de requerer a rubrica do plano de 

aplicação para projetos de tratamento de fundo de vale; 

5. 15h20 - 15h50: Planejamento anual das próximas ações para o Programa de Valorização 

das Nascentes Urbanas; 

6. 15h50 - 16h20: Discussões, encaminhamentos e proposições finais. 

   
Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222-8350 ou por meio do endereço eletrônico 

elio.domingos@cbhvelhas.org.br.  

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

Guilherme Eduardo Macedo Cota 

Coordenador Geral do SCBH Ribeirão Arrudas 

mailto:elio.domingos@cbhvelhas.org.br


Objeto:

Reunião n° Próxima reunião:

Data: Data:

Horário: Horário

Local: Local:

Rodrigo Lemos Suplente

Convidada

Convidada
Maria Lúcia da Silva Convidada Representante do Bairro Ipê - BH

Convidada Projeto Manuelzão

Juliana de Carvalho Convidada Moradora do bairro Santa Lúcia - BH

Michelle Parron Convidada Equipe de Comunicação CBH Velhas

Convidado

6. Discussões, encaminhamentos e proposições finais.

Gravação Responsável

00:00:00 - 00:05:35 X

ECOAVIS

Luiz Mário Queiroz Lima

Gabriela Lamendola

 Ana Mansoldo

Gisele Kimura

O coordenador geral do SCBH Ribeirão Arrudas dá as boas 
vindas aos presentes e promove apresentação dos mesmos. 
A aprovação da ata é postergada para a próxima reunião 
ordinária deste subcomitê.

X

Élio Domingos - Equipe de Mobilização, informa sobre as três 
consultas púlicas ocorrentes sobre a aprovação do Plano 
Diretor de Recursos Hídricos-PDRH, nos município de Belo 
Horizonte, Itabirito e Curvelo. Em seguida faz entrega de 
informativo impresso e revista do CBH Rio das Velhas. 
Informa sobre ligação recebida com denúncia de 
empreendimento na foz do ribeirão Arrudas que está 
promovendo a supressão de área verde e deposição de 
resíduos sólidos. O conselheiro Rodrigo Lemos informa sobre 
aprovação de projeto de extensão universitária no UNI-BH 
para diagnóstico ambiental na bacia do Córrego Cercadinho.

X X

TitularGuilherme Eduardo Macedo Cota

Representação:

SMSA- PBH

Rosângela Silva Souza Suplente

Suplente

Rosângela Durso Perillo

1. Discussão e aprovação da ata – reunião realizada no dia 04/12/2014;

E. M. CBH Rio das Velhas

Pauta:

3. Programação da visita técnica a ETE Arrudas;

André Henrique Pacheco de Carvalho

Entidades ausentes:

SMMA - PBH

CONVIVERDE

MOC.ECO

APROGEO-MG

Prefeitura Municipal de Sabará

COPASA

Titular

Titular

Maria Lúcia Vieira

Titular

Dirson Ovídio Borges

Nomes:

Élio Domingos Neto

Cecília Rute Andrade da Silva Titular

Soraia Maria Pinheiro

Titular

Bernardo Monteiro Barbosa

REGISTRO DE REUNIÃO

62° Reunião Ordinária do SCBH Ribeirão Arrudas

007/2014

/01/2015

006/2014

04/12/2014

14h00

-

Maurício Cassim

Representação:

Titular

Suplente

Suplente

Sede do Comitê

09h00

Entidades presentes:

Instituto Guaicuy

Nomes:

Entidades:

Movimento das Donas de Casa e Consumidores de Contagem

SLU-PBH

Entidades:

CODISANE - PBH

2. Informes ;

3.  Programação da visita técnica a ETE Arrudas;;

00:05:35 - 00:23:33  

4. Discussão acerca da possibilidade de requerer a rubrica do plano de aplicação para projetos de tratamento
de fundo de vale;

5. Planejamento anual das próximas ações para o Programa de Valorização das Nascentes Urbanas;

2. Informes ;

1. Discussão e aprovação da ata – reunião realizada no dia 04/12/2014;

Encaminhamentos/OBSResumo dos assuntos tratados



01:01:10 - 02:20:11 X

6.    Discussões, encaminhamentos e proposições finais.

 00:45:06 - 01:01:10

A conselheira Soraia Pinheiro confirma o agendamento do 
espaço na ETE Arrudas para realização da Visita Técnica do 
SCBH Rib. Arrudas no dia 03 de março de 2015 (terça-feira). 
Élio Domingos apresenta uma tabela de mobilização com 28 
pessoas confirmadas, afirma que o transporte será cedido 
pelo Projeto Manuelzão. Afirma que as inscrições já foram 
encerradas, ainda reafirma o horário de saída da Faculdade 
de Medicina - UFMG às 8h20. O conselheiro Maurício Cassim 
solicita que se conheça a parte de captação de gases e 
produção de energia elétrica, por ser um advento. Soraia 
Pinheiro solicita que Maurício faça a solicitação por e-mail, em 
período mais rápido possível. 

Solicitar por e-mail que a 
visita contemple a parte 
de captação de 
gases/produção de 
energia

Maurício Cassim

O coordenador geral Guilherme Eduardo informa que na 
última reunião realizada discutiu-se sobre a bacia do Córrego 
Cercadinho e a possibilidade de requerer recursos financeiros 
para tratamento de fundo de vale. Esclarece que, de acordo 
com o item II.1.3 do PPA CBHVelhas existe disponibilidade de 
investimento de R$100.000,00. A ideia seria de propor ao 
CBH Velhas alocar este recurso na bacia do Arrudas, para a 
bacia do Cercadinho, com proposta de criação de projeto de 
parque linear ou, tratamento de fundo de vale ou, similares. 
Em seguida, Guilherme Eduardo questiona como se deve 
fazer para o requerimento deste recurso. Rodrigo Lemos 
esclarece que esta rubrica específica do PPA ainda não foi 
requerida por ninguém e desta maneira não há um caminho 
pré-estabelecido. A câmara técnica responsável se 
encarregará da discussão. Acorda-se na criação de um 
documento oficializando o pedido à presidência do CBH Rio 
das Velhas.

Escrita conjunta de ofício.

 00:23:33 - 00:45:05

Responsável pelo registro: 

5. Planejamento anual das próximas ações para o Programa de Valorização das Nascentes Urbanas;

Élio Domingos Neto - E. M. CBH Rio das Velhas

4.  Discussão acerca da possibilidade de requerer a rubrica do plano de aplicação para projetos de tratamento de fundo de 
vale;

Conselheiros do 
SCBH Rib. 

Arrudas

Guilherme Eduardo - coordenador geral, informa que ainda 
não foi aprovada a fase executiva do projeto hidroambiental. 
Informa, ainda, de acordo com reunião com o presidente do 
CBH rio das Velhas não se sabe se todas as nascentes serão 
contempladas, serão priorizadas as nascentes cadastradas 
em áreas públicas. Discute-se sobre a possibilidade de 
inclusão de novas nascentes na fase de execução do projeto 
hidroambiental. Os conselheiros esclarecem que para a 
escolha das nascentes cadastradas para fase de execução 
houve estudos/levantamentos o que torna a atual fase do 
projeto fechada a novas intervenções, a menos que levadas a 
conhecimento da presidência do CBH Rio das Velhas. As 
senhoras Juliana de Carvalho e Maria Lúcia, 
moradoras/representantes dos bairros Santa Lúcia e Ipê, 
respectivamente, fazem narrativa acerca de presença de 
nascentes em seus bairros. É encaminhada pequena visita à 
ambos os bairros, a fim de se produzir relatório técnico à ser 
disponibilizado para as supracitadas senhoras. Ressalta-se 
que o bairro Ipê não se encontra na bacia do Ribeirão 
Arrudas, estando situado na microbacia do Córrego Gorduras, 
afluente da sub-bacia do Ribeirão Onça. 







ATIVIDADES E REGISTROS

SCBH RIO BICUDO 



 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO BICUDO 
(Vinculado ao Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas- CBH VELHAS) 

 

 

SEDE: RUA BOAVENTURA PEREIRA LEITE, 31 – CENTRO – MORRO DA GARÇA/MG – CEP – 35.798-000 

TELEFONES: (38) 3725 1110 – ou CORINTO – 38-9997-0145 (Leandro) 

e-mail – meioambiente@prefeituradecorinto.com.br ou leoieq@yahoo.com.br 

 

 

 

 

Ofício Circular 01/2015/Subcomitê do Rio Bicudo 

Assunto: Convite para reunião 

Data: 09 de março de 2014 

Convite, 

Prezado (as) Senhores (as), 

Para iniciar às atividades do Subcomitê do Rio Bicudo em 2015, gostaríamos de convidá-lo para reunião 

ordinária a ser realizada dia 16 março de 2015, com início às 13h30, na Sede do CBH Rio das Velhas - Rua 

Carijós, 150 – Centro, Belo Horizonte. 

Pauta: 

1- Apresentação da empresa NEOGEO vencedora do processo licitatório para execução da segunda fase do 

projeto hidroambiental SCBH Rio Bicudo 

 

FAVOR CONFIRMAR PRESENÇA - PELOS TELEFONES 38-9997-0145 (Leandro em Corinto) OU 38-9984-2031 

(Andre no Morro).  

Cordialmente, 

Leandro Vaz Pereira 
Coordenador do SCBH – Rio Bicudo 

Secretaria de Agricultura Pecuária e Meio Ambiente 

Prefeitura de Corinto 

mailto:meioambiente@prefeituradecorinto.com.br
mailto:leoieq@yahoo.com.br


 

 

             
 

OBJETO:  

Reunião AGB Peixe Vivo, CBH Velhas, SCBH Bicudo e NEOGEO – Projeto Hidroambiental SCBH Rio Bicudo – 
Construção de barraginhas 

Reunião nº: 01/2015 Próxima Reunião:  Obs.: 
 
 
  

Data: 16/03/2015 Data: - 

Horário: 13h30 horas Horário: - 

Local: Sede CBH Velhas Local: - 

Participantes:  

Nome Instituição Nome Instituição 

Thiago Batista Campos AGBPV   

Rogério Rodrigues NEOGEO   

Nello Nemer NEOGEO   

Clarissa Dantas E. M. CBH Velhas   

Politácito Santos E. M. CBH Velhas   

Marcus Vinícius Polignano CBH Rio das Velhas   

Julianne Azevedo NEOGEO   

Jarbas Ribeiro NEOGEO   

Renato Lopes Prefeitura de Morro da Garça   

José Maria Matos Prefeitura de Morro da Garça   

Amanda Florentino NEOGEO   

Carlos Barbosa NEOGEO   

Leandro Vaz Prefeitura de Corinto   

ASSUNTO AÇÃO 

Itens de pauta: 
 
1)  
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 Thiago Campos da AGBPV expôs sobre a importância da reunião de 
partida para a empresa contratada conhecer e alinhar os trabalhos as 
expectativas do CBH Velhas e Subcomitê em relação a execução do 
contrato. Informa ainda que a assinatura do contrato ocorreu dia 09 
de fevereiro e a ordem de serviço foi dada em 24 de fevereiro;  

 Marcus Polignano comenta sobre o momento estratégico que o CBH 
Rio das Velhas está passando, de atualização do Plano Diretor de 
Recursos Hídricos e como as ações do Comitê devem estar alinhadas 
ao mesmo; 

 José Maria Matos e Leandro Vaz comentam sobre a importância da 
ação de construção de barraginhas nesse momento de escassez 
hídrica. Relembram que inicialmente não havia grande interesse dos 
produtores no desenvolvimento dessa prática ou reflexão sobre o 
tema, mas no cenário atual contribuiu para maior valorização e 
adesão as propostas; 

 Polignano explica da necessidade de reforçar a ideia de que o melhor 
reservatório de água é o solo e portanto é fundamental a preservação 
e o manejo adequado do mesmo. Trabalhando com os beneficiados 
que apenas a implantação da barraginha não é suficiente sendo 
necessário a preservação e recuperação de APPs, como se essa fosse 
uma possível ação de contrapartida do produtor rural para ser 
beneficiado; 

 Julianne Azevedo apresenta a empresa NEOGEO, comenta que já 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

desenvolvem trabalhos para o CBH São Francisco, alguns inclusive 
próximo da bacia do Rio Bicudo, no município de Felixlândia. 
Apresenta o escopo dos serviços a serem prestados, mobilização 
social e anuência dos beneficiados, implantação das barraginhas, 
adequação das estradas próximas as intervenções quando necessário 
e divulgação das ações. Explica que conforme o contrato devem 
realizar a 1ª reunião para lançamento das ações do projeto em até 60 
dias da ordem de serviço, assim o prazo limite é 24 de abril. 

 Polignano reitera ser importante o discurso de terem outras iniciativas 
associadas para a recuperação ambiental e enfrentamento da crise 
hídrica, devendo esse discurso ser exaustivamente trabalhado. Além 
disso comenta que na região já houve sinalização de possíveis 
parcerias para o desenvolvimento do projeto, as prefeituras já se 
apresentaram como parceiras cabendo a empresa articular em todas 
as etapas a agregação dos interessados. Sugere buscar empresas e 
demais setores que possuem grande retirada de água na região para a 
reunião de lançamento do projeto como uma forma de envolver e 
pensar como podem contribuir. 

 Clarissa comenta que recebeu materiais gráficos do projeto para 
avaliação. Diz que o SCBH Rio Bicudo é bastante articulado e 
comprometido sendo mais importante que os mesmos avaliem e 
opinem sobre o material. Compromete-se ainda a repassar os 
contatos dos mesmos para que possam ser envolvidos nesse 
processo.  

 Leandro propõe que a reunião de lançamento ocorra no dia 15 de 
abril, terceira quarta-feira do mês, conforme agenda do Subcomitê. 
Sugere que seja em Morro da Garça, pois a reunião do Subcomitê 
nesse dia já seria lá. Todos concordam e assim fica marcado. 

 





    INICIAL
SEMINÁRIO

15 de abril em Morro da Garça

Convidam para:

O Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas e entidades parceiras realizam no dia 15 de abril o 
Seminário Inicial do Programa de Recuperação da Bacia Hidrográfica do Rio Bicudo - Construção de     

Barraginhas. A iniciativa tem o objetivo de apresentar às comunidades as intervenções propostas, bem 
como promover a solenidade oficial de início das obras. 

Apoio Técnico

/cbhriodasvelhas

cbhvelhas.org.br
ACESSE NOSSO PORTAL E REDES SOCIAIS

Local e Horário

Casa de Cultura do Sertão

Endereço:  
Casa de Cultura do Sertão 

 Rua Boaventura Pereira Leite, nº 31, Bairro Centro 
Morro da Garça - MG

14h00

Pelas águas e rios da Bacia Hidrográfica 
do Rio das Velhas.

Abrace esta causa! Participe!

Rua dos Carijós, 150 – 10º andar - Centro - Belo Horizonte - MG - 30120-060 - (31) 3222-8350 - cbhvelhas@cbhvelhas.org.br







ATIVIDADES E REGISTROS 

SCBH CAETÉ - SABARÁ 



ATIVIDADES E REGISTROS 

SCBH CARSTE 



 

SUBCOMITÊ CARSTE 
Confins – Funilândia - Lagoa Santa - Matozinhos - Pedro Leopoldo – Prudente de Morais 

 

Ofício Nº 021/2015/SCBH-CARSTE 

  Belo Horizonte, 19 de fevereiro de 2015. 
 

Ref.: 11ª Reunião Ordinária do Subcomitê Carste 
 
Prezados (as) Senhores(as) conselheiros e convidados, 
 
Em continuidade com as atividades do Subcomitê carste, para o ano de 2015, gostaríamos 
de convidá-lo(a) para a reunião ordinária que será realizada no dia 26 (quinta feira) de 
fevereiro de 2015, Local: auditório da Prefeitura de Pedro Leopoldo, localizado Rua 
Cristiano Otoni, Nº 555, município de Pedro Leopoldo, com início às 14h00min. 

 
  Pauta: 

1.0. Recepção dos Conselheiros e Convidados. 

2.0. Aprovação da ata 10ª reunião ordinária SCBH Carste, realizada no dia 20/11/2014. (em 
anexo, favor fazer leitura prévia) 

3.0. Informes Gerais: 

       3.1. Audiências publica “Plano Diretor Recursos Hídricos Bacia do Rio das Velhas”  

       3.2. Encaminhamentos (Divergências entre os estudos hidrológicos das lagoas do 
município de Confins). 

       3.3. - Deliberação que dispõe sobre mecanismos para a seleção de estudos, projetos e 
obras a serem beneficiados com os recursos da cobrança pelo uso dos recursos hídricos no 
âmbito do CBH Rio das Velhas, 
 
4.0. Apresentação "Projeto Rede Asas do Carste" para secretarias de Meio Ambiente, 
Educação e diretoras da UTE Carste. ( Apresentação: Prof. Eugênio Cortes, Daniel Duarte, 
Procópio de Castro e Maria Auxiliadora). 

5.0. Encaminhamentos e encerramento. 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 
poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222-8350, com Derza Nogueira ou por meio 
dos endereços eletrônicos derza.nogueira@cbhvelhas.org.br e 
gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br.  

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

Atenciosamente, 

 
                                                          Daniel Duarte 

Coordenador Geral do SCBH Carste 

mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br
mailto:gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br


                                                                  REGISTRO DE REUNIÃO                                                                      

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH CARSTE 

 

Reunião n° 11/2015 Próxima reunião: 12/2015 

Data: 26/02/2015 Data: 219/03/2015 

Horário: 14H00 Horário 14H00 

Local: Pedro Leopoldo Local: À Confirmar. 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Kurt Erwin Glatz Titular AMJO 

Conceição Lopes Suplente Assoc. Lagoa Viva 

Cláudia Barbosa Suplente ICMBIO- APA Carste LS 

Rodrigo Costa Andrade Suplente A.Mor.Sit Ent.Lagoas Confins 

Daniel Duarte Titular Terras de Fid/Fashion City 

Rosângela Maria Bicalho Titular Prefeitura de Lagoa Santa 

Maria Auxiliadora Silva Lopes Titular Prefeitura de Confins 

Silvany Geralda Correa Suplente Pref.Pedro Leopoldo 

Elton Dias Barcelos Suplente Prefeitura de Funilândia 

Mucio Tulio Teixeira Alvim Suplente Mineração Campinho 

Francisca de Paula Martins Titular Adao 

Jose de Castro Procópio  Suplente Instituto Guaicuy 

Roberto Emílio Mendes Pereira Titular Prefeitura de Matozinhos 

Nilson Alves Convidado (a) E.M. Dr. Lund 

Celeste Teixeira Convidado (a) E.E. São José de Confins 

Elvira R. Quintele Convidado (a) Eoonoses Confins 

Derza Costa Nogueira Convidado (a) Equipe Mob. CBH Velhas 

Gisele Fernandes de Sales Barbosa Convidado (a) Equipe Mob. CBH Velhas 

Fabiana Malaquias  Convidado (a) E.M. da Lapinha 

Helio de Oliveira Convidado (a) E.M. de Tavares 

Claudia Graciele de O. Costa Convidado (a) E.M de Tavares 

Janaina Aparecida Batista Aguiar Convidado (a) IEF/GPROP 

Rodrigo Teribele Convidado (a) IEF/GPROP 

Rosangela M.R. Andrade Convidado (a) E.E Romero de Carvalho 

Vivian Lisboa Teixeira Convidado (a) E.M. Heitor Claudio Sales 

Juliana Cristina C. J. Fonseca Convidado (a) Sec. Educação Lagoa Santa 

Guilherme Pedrosa de Oliveira Convidado (a) E.M Juliana Brandão 

Leandro Rodrigues Barbosa Convidado (a) E.M Juliana Brandão 

Kênia Gisele Martins Convidado (a) Coord. Meio Ambiente Prudente de Morais 

Ramary Fonseca  Convidado (a) Prefeitura Prudente de Morais 

João Vasconcelos Convidado (a) IMP 

Ricardo Sepulveda  Convidado (a) COPASA 

Maria Marilda Pinto Convidado (a) AMAR 

Elisabete Souza Convidado (a) E.E Felicia F. Campos 

Maria Lucia  Convidado (a) Secretaria de Agricultura Prudente de Morais 

Alessandra Diniz Lima Convidado (a) E.E Aluisio Ferreira de Souza 



Camila Campos  Convidado (a) Departamento de Meio Ambiente Funilândia 

Flavia Cadele da Silva Convidado (a) Secretaria de Educação 

 

Entidades Ausentes:   

Rogerio Tavares de Oliveira Titular IEF 

Mariana Costa Suplente Prefeitura de Prud. Morais 

José Aparecido Duarte Titular Lafarge 

Nelson Murta Suplente Pedalagoa 

Moema Maria Silveira   Titular Copasa 

Maria de Fátima Gouvêa Titular ABES-MG 

José Márcio de Lima Franco Titular Cond.Estância Amendoeiras 

Rodrigo Simões Suplente Mineração Lapa Vermelha 

Ynamã Vieira suplente Holcim 

Mariana Inácio Suplente Mineração Belocal 

 

Pauta: 1.0. Recepção dos Conselheiros e Convidados. 
2.0. Aprovação da ata 10ª reunião ordinária SCBH Carste, realizada no dia 20/11/2014. 
(em anexo, favor fazer leitura prévia) 
3.0. Informes Gerais: 
       3.1. Audiências publica “Plano Diretor Recursos Hídricos Bacia do Rio das Velhas”  
       3.2. Encaminhamentos (Divergências entre os estudos hidrológicos das lagoas do 
município de Confins). 
       3.3. - Deliberação que dispõe sobre mecanismos para a seleção de estudos, projetos 
e obras a serem beneficiados com os recursos da cobrança pelo uso dos recursos hídricos 
no âmbito do CBH Rio das Velhas, 
4.0. Apresentação "Projeto Rede Asas do Carste" para secretarias de Meio Ambiente, 
Educação e diretoras da UTE Carste. ( Apresentação: Prof. Eugênio Cortes, Daniel Duarte, 
Procópio de Castro e Maria Auxiliadora). 
5.0. Encaminhamentos e encerramento. 

 

Gravação Discussão Encaminhamento e Responsável 

2. Aprovação da ata 10ª reunião ordinária SCBH Carste, realizada no dia 20/11/2014 

00:03:45 
00:04:03 

Ata aprovada sem alterações 

 

x x 

3.0. Informes Gerais: Audiências publica “Plano Diretor Recursos Hídricos Bacia do Rio das Velhas”,  
Encaminhamentos (Divergências entre os estudos hidrológicos das lagoas do município de Confins), 
Deliberação que dispõe sobre mecanismos para a seleção de estudos, projetos e obras a serem beneficiados 
com os recursos da cobrança pelo uso dos recursos hídricos no âmbito do CBH Rio das Velhas. 

00:04:42 
00:32:00 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

O Sr. Daniel Duarte aborda os encaminhamentos ocorridos na 

reunião anterior, que seria: (1) encaminhar ao professor Luiz 

Mário as duvidas referente ao projeto Jardins Filtrantes; 

solicitar sua participação na reunião do subcomitê; buscar 

informações técnicas com a equipe de engenharia da COPASA 

acerca do vazamento de esgoto no córrego bebedouro, ficando 

a cargo da Sra. Moema Silveira, da COPASA, porém esta 

informação agora está a cargo de outro funcionário. É citado o 

agravamento da situação do local e o Sr. Ricardo Sepulveda 

relata que é realizada a limpeza das fossas semanalmente e 

está em processo de renovação da concessão, sendo um 

agravamento de longa data e que possui acompanhamento da 

COPASA; (2) compilar dados e documentos encaminhados 

pelo Sr. Rodrigo Andrade, para produzir relatório para ser 

encaminhado à Presidência do COPAM para análise, ficando a 

cargo do Sr. Daniel Duarte, abordar a temática do não 

cumprimento de algumas condicionantes desde a época da 

implantação do aeroporto de confins, sendo estas 

condicionantes ligadas ao sistema de drenagem. Segundo o 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

mesmo, foi recebido um compilado de documentos do Sr. 

Rodrigo Andrade, que auxiliarão na produção do relatório. 

Segundo o Sr. Daniel Duarte, o relatório ainda não está 

finalizado, necessitando de algumas considerações 

importantes, que serão realizadas junto ao Sr. Rodrigo. 

A Sra. Maria Auxiliadora inicia sua fala informando acerca do 

projeto realizado com as escolas do seu município (Confins), 

relatando sua relevância/importância e informa que no mês de 

março ocorrera o concurso de criatividade do dia mundial da 

água. 

O Sr. Daniel Duarte aborda o projeto realizado em parceria com 

SCBH Taquaraçu, acerca de umas das condicionantes de 

construção do Shopping Fashion City, onde foi proposto o 

plantio de um corredor ecológico de 6 ha, ligando os 

fragmentos de mata existentes ao MONAE Lapa Vermelha, e, 

que devido às necessidades ambientais e a atuação do SCBH 

Carste, foi possível aumentar a área do corredor para 28 ha. 

Esclareceu que, o plantio de espécies nativas dessa área 

contou com a parceria das empresas HOLCIM, cuja parceria foi 

possível por esforços da Sra. Ynamã Vieira; e INTERCEMENT 

com apoio da Sra Andreza Amaral. Como o projeto será 

desenvolvido em médio/longo prazo (mais de 3 anos), habilita-

se a realização de projetos de educação ambiental, permitindo 

a consideração da Sra. Maria Auxiliadora, informando que 

haverá um projeto juntamente com os alunos que estão 

finalizando o ensino médio, onde cada um terá o compromisso 

de realizar o plantio de uma árvore. 

O Sr. Daniel Duarte e a Sra. Derza Nogueira informam aos 

conselheiros e convidados sobre as audiências publicas que 

ocorrerão nos municípios de Belo Horizonte, Itabirito e Curvelo, 

ressaltando a importância da presença de todos. O Sr. Daniel 

Duarte e o Sr. Procópio de Castro esclarecem a importância do 

subcomitê e quais são suas funcionalidades em ação conjunta 

com o CBH Rio das Velhas.  

Quanto à deliberação que dispõe sobre mecanismos para a 

seleção de estudos, projetos e obras a serem beneficiados com 

os recursos da cobrança pelo uso dos recursos hídricos no 

âmbito do CBH Rio das Velhas a Sra. Derza Nogueira informa 

sua funcionalidade para o subcomitê e como será aplicado nos 

projetos hidroambientais realizados. A Sra Derza Nogueira 

realiza a divulgação da Revista do CBH e expõe o quão 

esclarecedor está o conteúdo nela presente. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

4. Apresentação "Projeto Rede Asas do Carste" para secretarias de Meio Ambiente, Educação e diretoras da UTE 
Carste. (Apresentação: Prof. Eugênio Cortes, Daniel Duarte, Procópio de Castro e Maria Auxiliadora). 

Gravação 2 
00:01:21 
01:27:23 

O Sr. Daniel Duarte inicia a fala abordando a ideia inicial do 
projeto, como ele surgiu, como iniciou-se a construção. 
 
No primeiro seminário do Carste foram convidados estudiosos 
da região Cárstica e do meio Social, Econômico e Biótico. 
Neste evento o Professor José Eugênio expôs a ideia deste 
projeto e desde então o mesmo está sendo construído, 
englobando 07 lagoas dentro dos seis municípios da APA 
Carste. Foi esclarecida então a proposta de monitoramento das 
aves da região, juntamente com os alunos das instuições 
previamente selecionadas para integrar o projeto. 
 

  



O Prof. Eugênio Cortes aborda a parceria do SCBH Carste com 
o projeto existente de monitoramento de aves nas lagoas 
Cársticas com o auxilio do Sr. Procópio de Castro, utilizando a 
biodiversidade presente no bioma brasileiro como instrumento 
de ensino nas escolas, permitindo de maneira lúdica uma maior 
interação dos alunos e uma ampla abordagem nas disciplinas 
cursadas no ensino fundamental. 
 
O Prof. Eugênio Cortes expõe uma apresentação visual com a 
temática que pode ser abordada pelo projeto como ecoturismo, 
paleontologia, história e arqueologia, valorizando o bioma local. 
 
Pode ser abordado também o fator de escassez hídrica, que 
causa uma alteração na direta das aves, entre outros animais 
que dependem das lagoas. Além disso, foi frisado que o projeto 
ainda pode gerar dados sobre a alteração da rota migratória 
das aves. 
 
Visando a sustentabilidade e conservação da fauna e flora o 
projeto, também, busca integrar o aprendizado dos alunos com 
a necessidade de se rever as intervenções realizadas pelo 
homem. 
 
Segundo o Prof. Eugênio Cortes o objetivo é que os estudantes 
monitorem os ciclos das lagoas temporárias e suas aves 
aquáticas, as mudanças climáticas e a sustentabilidade local. 
“A necessidade de atuar localmente é maior e passa pela 
conscientização das pessoas, e isso passa por esse projeto. Se 
as crianças não entendem por que preservar o local onde 
vivem, não se sentirão responsáveis por ele”. Diz o professor. 
 
O projeto convidará os alunos a questionem: por que as lagoas 
secam, qual relação elas têm com o clima do planeta e os 
desmatamentos, a relação entre a qualidade de água das 
lagoas e as espécies de aves que as frequentam, as aves que 
fizeram e fazem parte do ecossistema. 
 
O projeto permitirá uma divulgação via web e uma interação 
entre os alunos das diversas escolas permitindo a realização 
de concurso de fotos, indagação acerca da ausência da agua, 
visualização das variações climáticas, dentre outros. 
 
Propõem-se interligar o projeto com o que acontece com o 
mundo inteiro em grande escala. Ao analisar essas questões, o 
professor destaca que o projeto ao responder essas perguntas 
fará um exercício de aprendizado fascinante nas mentes 
curiosas dos estudantes. “A dinâmica colocará alunos e 
professores em contato com a teoria de sustentabilidade e seus 
benefícios vão se estender além das salas de aula fazendo 
com que os estudantes inspirem seus familiares, amigos e a 
comunidade a cuidar do meio ambiente e pensar no futuro”. 
Reforça o professor. 
 
O Sr. Daniel Duarte e o Sr. Procópio de Castro reforçam a 
importância do projeto e a necessidade de apoio das partes 
envolvidas, ressalta as duvidas latentes de como será 
executado e quais seriam suas etapas, esclarece os materiais 
que serão fornecidos pelo subcomitê e qual será a atuação das 
escolas e prefeituras. 
 
É exposto o passo a passo e ocorre a abertura para dúvidas 
dos professores e outros profissionais da Educação, sobre o 
projeto. Algumas das duvidas foram: quantidade de alunos que 
poderão participar, como será desenvolvido com os alunos e 
professores, e quem seriam os envolvidos. Para responder os 
questionamentos de maneira mais objetiva, foi informado sobre 
a realização de um seminário, onde serão abordados os 



alinhamentos dos próximos meses. 
 
Os professores das escolas ainda frisaram as dificuldades que 
serão encontradas junto às escolas estaduais e prefeituras 
para auxilio quanto ao transporte dos alunos. 
 
A Sra. Derza Nogueira solicita informações da proximidade das 

escolas e as lagoas. 

5. Encaminhamentos e encerramento 

 Encaminhar ao professor Luiz Mario as duvidas referente ao projeto Jardins Filtrantes, solicitar sua 
participação na reunião do subcomitê (Equipe Mob.); 
 

 Encaminhar email para o Sr. Ricardo Sepulveda, solicitando informações sobre o vazamento de 
esgosto no córrego bebedouro, averiguando juntamente a COPASA se existe monitoramento do local 
(Equipe Mob.); 

 

 Entrega de relatório para ser encaminhado a Presidencia do COPAM para analise, abordando a 
temática do não cumprimento de algumas condicionantes da implantação do aeroporto de confins 
(Daniel Duarte). 

Responsável 
pelo registro:  

Gisele Fernandes de Sales – Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 
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ATIVIDADES E REGISTROS

SCBH RIO CIPÓ 



                                                      

                                                SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO CIPÓ 

                                     (Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

  

____________________________________________________________________________ 

Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio Cipó 

Jaboticatubas – Santana do Riacho – Baldim – Santana de Pirapama – Presidente Juscelino 

 

 

 
Ofício n° 01/2015 – SCBH Rio Cipó 
 

 
    Santana do Riacho, 13 de fevereiro de 2015. 

 
Prezado(a) Senhor(a), 
 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do 

Rio Cipó (SCBH Rio Cipó), convidamos para 14° Reunião Ordinária que será realizada 

no dia 23 de fevereiro de 2015 (segunda-feira), na sede da Associação Comunitária 

João Nogueira Duarte e Fundação Comunitária Rio Cipó, localizada à Rua Jatobá, 

n°130 - Centro, Distrito da Serra do Cipó – Santana do Riacho/MG, com início às 

13h30. 

 

 

Pauta: 

 

1. Aprovação da ata – reunião realizada no dia 24/11/2014; 

2. Informes: 

2.1. Audiência Pública – Plano Diretor de Recursos Hídricos do Rio das Velhas; 

2.2. Status contrato COPASA e Município de Santana do Riacho; 

2.3. Status planos municipais de saneamento básico. 

3. Discussão sobre a eleição e recomposição do SCBH Rio Cipó; 

4. Discussão sobre a crise dos recursos hídricos na bacia do Rio das Velhas; 

5. Discussões e encaminhamentos.                        

 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser feitas através do telefone (31) 3222 8350, ou por meio do 

endereço eletrônico fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

Fernanda Souto Loyola 

Coordenadora do SCBH Rio Cipó 

   
 

mailto:fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br


                                                                                                                                                                       
Objeto: 14° Reunião Ordinária do SCBH Rio Cipó 

 

Reunião N°: 001/2015 Próxima reunião: 002/2015 

Data: 23/02/2015 Data: 16/03/2015 

Horário: 13h30 Horário 13h30 

Local: Santana do Riacho  Local: Baldim 

 
Conselheiros(as)/ Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Samuel Victor Maia Nascimento  Titular Prefeitura Municipal de Santana Riacho  

Maria Stela Ferreira dos Santos suplente Escola Est. Dona Francisca Josina 

Fernanda Souto Loyola Titular ACAM 

Lairto Divino de Almeida Titular Pref. Mun.Jaboticatubas 

Oswaldo Machado dos Santos Suplente Fazenda Monjolos 

Daniela Campos de Fillipo Convidada INOT 

Jane Abreu Convidada Assoc. Com. Sant. Riacho 

Amanda de Amorim Alves Convidada E.M CBH Rio das Velhas 

Fernanda Oliveira Convidada E.M CBH Rio das Velhas 

Izabel Nogueira Convidada E.M CBH Rio das Velhas 

Conselheiros(as)/ Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Claudia de Castro Rosa Titular Pref. Mun. Baldim 

Poliana Aparecida Valgas de Carvalho Titular Pref. Mun. Santana de Pirapama 

José Geraldo Araújo Titular ICMBIO 

Jose Eustaquio Miranda Titular Serra do Cipó Convention   

Kátia Liliane Rosa Titular Pref. Mun. Presidente Juscelino 

Lairto Divino de Almeida Titular Pref. Mun.Jaboticatubas 

Silvio de Castro Fonseca Suplente IEF 

Wilson Neves Martins Suplente Sind Trabalhadores Rurais de Baldim 

Maria Mércia Rodrigues suplente Escola Est. Oscar Artur Guimarães 

Cleiber Junior de Souza Batista Titular Copasa 

Roberto Rimond Baruqui Titular Assoc. Com. Serra do Cipó 

Antônio Thomaz G. Machado Titular Instituto Guaicuy 

Elena Gomes Candeia Titular COOMARB 

Vânia Maria Santos M. de Souza 
 

Titular 
Assoc. Com. De Santana do Riacho e Comunidades 
Rurais 

Marcos Paulo Torres Gomes Titular 
Assoc. Comum. Santana do Riacho e Comunidades 
Rurais 

Simone Fontes Pasko Suplentes 4 Cantos do Mundo 

José Geraldo Soares Silvério  Suplente Arte Vale Cipó 

Ana Carolina de Oliveira Neves Suplente Instituto Biotrópicos 

Silvia de Souza Lima Suplente Instituto Jardim Cultural 

 

Registro de Reunião – SCBH Rio Cipó 



Pauta: 

1.  Aprovação da ata – reunião realizada no dia 24/11/2014; 

2. Informes: 

2.1. Audiência Pública – Plano Diretor de Recursos Hídricos do Rio das Velhas; 

2.2. Status contrato COPASA e Município de Santana do Riacho; 

2.3. Status planos municipais de saneamento básico. 

3. Discussão sobre a eleição e recomposição do SCBH Rio Cipó; 

4. Discussão sobre a crise dos recursos hídricos na bacia do Rio das Velhas; 

5. Discussões e encaminhamentos.     

 

Gravação: Resumo dos assuntos tratados: Encaminhamentos/OBS: Responsável: 

1.Aprovação da Ata-reunião realizada no dia 24/11/14, 

00:52—01:46 Ata aprovada sem alterações x x 
2.Informes: Audiência Pública-Plano Diretor de Recursos Hídricos do Rio das Velhas; Status Contrato COPASA  e Município 

de Santana do Riacho; Status dos planos de saneamento básico; 

01:52---43:51 

Audiência Pública do Plano Diretor de Recursos 
Hídricos do Rio das Velhas: Fernanda Oliveira 
informa que o Plano Diretor de Recursos Hídricos 
está entrando na reta final e que os produtos do 
Plano podem ser acompanhados no site do CBH 
Rio das Velhas. Fernanda relembra que 
ocorreram anteriormente as Consultas Públicas 
sobre o Plano Diretor.Informa que a primeira 
versão do Plano foi em 2004 e que no momento 
está sendo realizada a atualização. Informa 
sobre as Audiências Públicas que serão 
realizadas sendo que a reunião referente ao 
SCBH Rio Cipó ocorrerá no dia 09/03/2015, em 
Belo Horizonte. Informa da importância da 
participação de todos e que serão enviados os 
convites posteriormente pela equipe de 
comunicação do CBH Rio das Velhas. 

x x 

Status contrato COPASA e Município de Santana 
do Riacho: Diego-Prefeitura Mun. Santana do 
Riacho informa que irá ocorrer uma reunião, sem 
data agendada até então, entre COPASA e 
Prefeitura de Santana de Riacho para que seja 
apresentado a proposta referente ao 
esgotamento sanitário da Serra do Cipó. Informa 
que a prefeitura de Santana do Riacho  e a 
COPASA terão o acompanhamento da ARSAE 
na proposta. Informa que o contrato está 
caminhando bem.  

 
Acompanhar o status do 

contrato COPASA e Santana do 
Riacho 

 

Conselheiros do 
SCBH Rio Cipó 

Status Planos Municipais de Saneamento Básico: 
Fernanda Oliveira informa que foi entregue na 
útima Plenária do CBH Rio das Velhas, o Plano 
municipal de Saneamento Básico dos municípios. 
Informa que os Planos estão sendo entregues 
durante a Plenária do CBH Rio das Velhas, com 
a finalidade de chamar as Prefeituras para a 
responsabilidade em dar continuidade nos 
Planos. Fernanda Oliveira apresenta o produto 
final (produto 8). Informa que a COBRAPE 
disponibilizou os produtos que podem ser 
consultados no portal do CBH Rio das Velhas. 
Informa que logo depois que o Plano é entregue 
pelo CBH Rio das Velhas às prefeituras, são  
repassadas às Câmaras pelas próprias 
prefeituras para serem aprovadas e então serem 
executadas na prática.É necessário que esses 
procedimentos após a entrega dos Planos sejam  
executadas de imediato para que o Plano não se 
desatualize. Sr Oswaldo sugere que se crie um 
GT para o acompanhamento do diganóstico, mas 
Diego informa que será necessário criar o GT 

Acompanhar o status do Plano 
Municipal de Saneamento 
Básico dos municípios (verificar 
se o Plano foi encaminhado ao 
Codema e repassado à 
Prefeitura e à Câmara 
Municipal. 

Conselheiros do 
SCBH Rio Cipó.   



para acompanhar o Plano sendo executado. De 
acordo com Diego, o prefeito envia o Plano 
Municipal de Saneamento para a Câmara, mas 
ainda não foi enviado porque ainda não passou 
pelo CODEMA.  

3.Discussão sobre a eleição e recomposição do SCBH Rio Cipó 

43:52—1:37:43 

Fernanda Loyola informa que vem discutido 
sobre a necessidade de realizar o processo 
eleitoral do Subcomitê Rio Cipó. Informa da 
necessidade da participação ativa dos 
conselheiros e que as cadeiras sejam 
diminuídas. Fernanda Oliveira solicita ajuda dos 
conselheiros, eque levantem entidades para que 
a Equipe de Mobilização possa realizar os 
convites para participação do processo eleitoral, 
pois a Equipe de Mobilização não conhece as 
entidades da bacia tão bem quanto os 
conselheiros. Fernanda Oliveira informa que o 
subcomitê Rio Cipó tem uma composição muito 
grande, que no início da gestão a participação 
era ativa, mas que com o tempo foi diminuíndo 
e da necessidade dos representantes das 
entidades tenham um real interesse. Fernanda 
Oliveira informa que chegou a conversar com 
representantes de algumas prefeituras 
reforçando a necessidade de continuarem a 
fazer parte do Subcomitê, incluindo o Sr Lairton, 
que informou que devido as suas atividades 
indicará a Valéria para que participe das 
reuniões.Fernanda Oliveira informa que será 
enviado um convite às entidades para que 
participem do processo, mas que é necessário 
que os conselheiros ajude no levantamento 
dessas entidades.Foram sugeridos pelos 
conselheiros as seguintes entidades:  
Cooperativa de Frango-Baldim, Fábrica de 
Doces-Baldim, Associação Comunitária de São 
José de Almeida, Amanu, Inot, Eco museu do 
Cipó,Eco Vida são Miguel, Associação 
Comercial da Serra do Cipó, Nhangatu 
Expedições Santana do Riacho, Associação 
Comunitária de Lapinha da Serra, Associação 
de Amigos da Lapinha,Comunidade Quilombola 
do Açude, Associação dos Moradores de Capão 
Grosso, Associação dos Moradores de São 
José da serra, Associação dos Produtores 
Rurais e Artesãos de Santana de Riacho, 
Associação dos Produtores Rurais de Baldim e 
Jaboticatubas, Atratur Cipó, Escola Municipal 
Padre Candinho: Jaboticatubas, Associação 
Comunitária de Santana do Riacho e 
comunidades rurais, Hidrelétrica Coronel 
Américo Teixeira, Usina Pacífico Mascarenhas 
(Cedro e Cachoeira), Coral e Banda de Música 
de São Vicente. Fernanda Oliveira fala sobre a 
possibilidade do Município de Presidente 
Juscelino participar das reuniões do SCBH Rio 
Curimataí, pois o município faz parte dos dois 
subcomitê. A distância do município de Santana 
do Riacho é grande, o que difilcuta a 
participação nas reuniões.Vai verificar a respeito 
com o presidente do CBH Rio das Velhas. A 
próxima reunião ordinária ficou agendada para o 
dia 16/03 em Baldim e o processo eleitoral em 
27/04 em Santana do Riacho. 

 

Fazer levantamento de 
entidades para que sejam 
repassadas à Equipe de 
Mobilização do CBH Rio das 
Velhas.  
 
 
 
 
 
 
 
Mobilizar entidades  e convidar 
a participarem da reunião de 
processo eleitoral do SCBH Rio 
Cipó 

Conselheiros do 
Subcomitê Rio Cipó 
 
 
 
 
 
 
 
 
Equipe de 
Mobilização CBH 
Rio das Velhas 
(Fernanda e 
Amanda) 

4.Discussão sobre a crise dos recursos hídricos na bacia do Rio das Velhas 



01:37:45--02:26:35 
 

Fernanda Loyola informa que solicitou essa 
discussão porque ficou assustada ao entender 
que o Estado e irá retirar o recurso hídrico do Rio 
Cipó para abastecimento. Valéria informa que de 
acordo com a equipe de macrozoneamento 
informou que a água será retirada do Rio 
Taquaraçu e não do Cipó. Fernanda Oliveira 
apresenta a situação hídrica da bacia do Rio das 
Velhas, com informações retiradas da 
apresentação do IGAM na última reunião 
plenária do CBH Rio das Velhas (fevereiro/2015) 
e da apresentação do IGAM e da Copasa na 
última reunião extraordinária do Conselho 
Estadual de Recursos Hídricos (fev/215). Informa 
que em 2013 o CBH Rio das Velhas se 
posicionou a respeito da disponibilidade hídrica 
no Alto Rio das Velhas, enviando um ofício ao 
IGAM solicitando que não fossem autorizados 
processos de outorgas de uso consultivo da água 
no Alto Rio das Velhas enquanto não fosse 
esclarecido o cenário de  conflito pelo uso da 
água indicado pelos estudos diagnósticos do 
PDRH. Como considerações finais da Copasa, 
sem nenhuma ação, o sistema de abastecimento 
de água da RMBH entrará em colapso entre 3 a 
4 meses, assim deflagra ações imediatas para 
conter o consumo e viabilizar obras e ações de 
recuperação da bacia. Quanto ao IGAM, está 
planejado a contratação de um plano de 
segurança hídrica para o Estado de Minas 
Gerais. O plano irá propor ações estruturais 
(infra-estrura hídrica) e não estruturais 
(recuperação de cobertura vegetal, projeto de 
conservações da bacia) e que essas ações 
pretendem dar solução de médio a longo prazo, 
mas não substitue a necessidade de ações de 
curto prazo para a estiagem do ano de 2015. 

x x 

      5.Discussão e encaminhamentos 

- Acompanhar o status do contrato COPASA e Santana do Riacho. Responsável: Conselheiros do SCBH Rio Cipó. 
 
-Acompanhar o status do Plano Municipal de Saneamento Básico dos municípios (verificar se o Plano foi encaminhado ao  
Codema e repassado à Prefeitura e à Câmara Municipal). Responsável: Conselheiros do SCBH Rio Cipó.   
 
- Fazer levantamento de entidades para que sejam repassadas à Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas. Responsável: 
Conselheiros do Subcomitê Rio Cipó 
 
- Mobilizar entidades  e convidar a participarem da reunião de processo eleitoral do SCBH Rio Cipó. Responsável: Equipe de 
Mobilização CBH Rio das Velhas (Fernanda e Amanda). 
 
Responsável pelo registro:  Amanda Amorim– Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas. 

 









                                                      

                                                SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO CIPÓ 

                                     (Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

  

____________________________________________________________________________ 

Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio Cipó 

Jaboticatubas – Santana do Riacho – Baldim – Santana de Pirapama – Presidente Juscelino 

 

 

 
Ofício n° 02/2015 – SCBH Rio Cipó 
 

 
    Santana do Riacho, 10 de março de 2015. 

 
Prezado(a) Senhor(a), 
 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio 

Cipó (SCBH Rio Cipó), convidamos para 15° Reunião Ordinária que será realizada no dia 

16 de março de 2015 (segunda-feira), na Câmara Municipal de Baldim, localizada à Rua 

Vitalino Augusto n°75 - Centro, Baldim/MG, com início às 13h30. 

 

 

Pauta: 

 

1. Aprovação da ata – reunião realizada no dia 23/02/15; 

2. Informes: 

2.1. Plano Diretor de Recursos Hídricos do Rio das Velhas; 

2.2. Status contrato COPASA e Município de Santana do Riacho; 

2.3. Informes dos municípios sobre a situação dos planos de saneamento básico. 

3. Organização da eleição e recomposição do SCBH Rio Cipó; 

4. Organização e participação do SCBH Rio Cipó na Semana da Água; 

5. Discussões e encaminhamentos.                        

 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser feitas através do telefone (31) 3222 8350, ou por meio do 

endereço eletrônico fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

Fernanda Souto Loyola 

Coordenadora do SCBH Rio Cipó 

   
 

mailto:fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br


                                                                                                                                                                       
Objeto: 15° Reunião Ordinária do SCBH Rio Cipó 

 

Reunião N°: 002/2015 Próxima reunião: 003/2015 

Data: 16/03/2015 Data: 27/04/2015 

Horário: 13h30 Horário 13h30 

Local: Câmara Mun.Baldim Local:  

 

Conselheiros(as)/ Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Claudia de Castro Rosa Titular Pref. Mun. Baldim 

Poliana Aparecida Valgas de Carvalho Titular Pref. Mun. Santana de Pirapama 

Maria Stela Ferreira dos Santos suplente Escola Est. Dona Francisca Josina 

Fernanda Souto Loyola Titular ACAM 

Jose Eustaquio Miranda Titular Serra do Cipó Convention   

Wilson Neves Martins Suplente Sind Trabalhadores Rurais de Baldim 

Oswaldo Machado dos Santos Suplente Fazenda Monjolos 

Dakini P.Lima Convidada  AMANU 

Sônia Maria  Convidada AMANU 

Thiago Horta Convidado AMANU 

Amanda de Amorim Alves Convidada E.M CBH Rio das Velhas 

Fernanda Oliveira Convidada E.M CBH Rio das Velhas 

Izabel Nogueira Convidada E.M CBH Rio das Velhas 

Conselheiros(as)/ Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Samuel Victor Maia Nascimento  Titular Prefeitura Municipal de Santana Riacho  

José Geraldo Araújo Titular ICMBIO 

Kátia Liliane Rosa Titular Pref. Mun. Presidente Juscelino 

Lairto Divino de Almeida Titular Pref. Mun.Jaboticatubas 

Silvio de Castro Fonseca Suplente IEF 

Maria Stela Ferreira dos Santos suplente Escola Est. Dona Francisca Josina 

Maria Mércia Rodrigues suplente Escola Est. Oscar Artur Guimarães 

Cleiber Junior de Souza Batista Titular Copasa 

Roberto Rimond Baruqui Titular Assoc. Com. Serra do Cipó 

Antônio Thomaz G. Machado Titular Instituto Guaicuy 

Elena Gomes Candeia Titular COOMARB 

Vânia Maria Santos M. de Souza Titular 
Assoc. Com. De Santana do Riacho e Comunidades 
Rurais 

Marcos Paulo Torres Gomes Titular 
Assoc. Comum. Santana do Riacho e Comunidades 
Rurais 

Simone Fontes Pasko Suplentes 4 Cantos do Mundo 

José Geraldo Soares Silvério  Suplente Arte Vale Cipó 

Ana Carolina de Oliveira Neves Suplente Instituto Biotrópicos 

Silvia de Souza Lima Suplente Instituto Jardim Cultural 

 

Pauta: 

1.Aprovação da Ata-reunião realizada no dia 23/02/15, 

2.Informes:  

2.1 Plano Diretor de Recursos Hídricos do Rio das Velhas;  

Registro de Reunião – SCBH Rio Cipó 



2.2 -Status Contrato COPASA  e Município de Santana do Riacho; 

2.3- Informes dos municípios sobre a situação dos planos de saneamento básico; 

3.Organização da eleição e recomposição do SCBH Rio Cipó 

4.Organização e participação do SCBH Rio Cipó na Semana da Água 

5.Discussão e encaminhamento  

 

Gravação: Resumo dos assuntos tratados: Encaminhamentos/OBS: Responsável: 

1.Aprovação da Ata-reunião realizada no dia 23/02/15, 

 
00:03---01:48 

Fernanda Loyola agradece a presença de todos. 
Informa que será a sua última reunião como 
coordenadora do SCBH Rio Cipó. Informa da 
necessidade da participação ativa dos novos 
Conselheiros do Subcomitê que serão eleitos 
para a nova gestão, para que as ações do 
subcomitê tenham resultados positivos.  Em 
relação à ata, não foi aprovada, será realizada a 
sua aprovação na próxima reunião. 

 
Finalizar a confecção da ata 

 
 
 
 
 

Aprovar a ata na próxima 
reunião do SCBH Rio Cipó 

Equipe de 
mobilização 
(Fernanda e 

Amanda)  
 
 
 

Conselheiros do 
SCBH Rio Cipó 

2.Informes: Plano Diretor de Recursos Hídricos do Rio das Velhas; Status Contrato COPASA  e Município de Santana do 

Riacho; Informes dos municípios sobre a situação dos planos de saneamento básico; 

1:49—1:18:32 

Plano Diretor de Recursos Hídricos do Rio das 
Velhas:  Fernanda Oliveira informa que em 2004 
já existia o Plano Diretor de Recursos Hídricos do 
Rio das Velhas e que no momento está sendo 
atualizado. Foi contratada uma empresa através 
de processo licitatório para realizar essa 
atualização. Foram gerados 8 produtos que  
estão disponíveis para consultas no portal do 
CBH Rio das Velhas. No início da contratação, 
foram realizadas Consultas Públicas nas 23 
UTEs para a realização do diagnóstico e que no 
momento ocorreram as reuniões de Audiências 
Públicas que foram realizadas durante 3 dias, 
uma englobando o Alto Velhas, uma no Médio e 
outra no Baixo Velhas. A reunião de Audiência 
Pública que atendeu o Subcomitê Rio Cipó 
ocorreu no dia 09/04/15, em Belo Horizonte. 
Fernanda Loyola informa que compareceu à 
reunião e que considerou o público participante 
pequeno e que percebeu que foram utilizados 
dados secundários e que dúvidas foram geradas. 
Informa que foi uma apresentação muito grande 
e bem detalhada e generalizada. Fernanda 
Oliveira informa que a Audiência Pública é uma 
etapa obrigatória e que apresenta os trabalhos 
da atualização ao longo dos 18 meses 
trabalhados e que aborda quais são as 
perspectivas futuras, quais são os planos de 
ação para os municípios e a quantidade de verba 
para as atividades a serem realizadas (calculo é 
de 16 anos). Uma parte dessa virá da cobrança 
do uso pela água, mas também de outras 
entidades, como as prefeituras por exemplo, pois 
o CBH Rio das velhas não possue verba para 
projetos executivos. O Plano Diretor traça as 
diretrizes, por isso a sua importância. A 
aprovação do Plano ocorrerá no dia 25 de março 
de 2015 durante a Plenária do CBH Rio das 
Velhas.  

x x 

- Informes dos municípios sobre a situação dos 
planos de saneamento básico: Os Planos 
Municipais de Saneamento Básico já foram 
entregues na última Plenária do CBH Rio das 
Velhas. Fernanda Oliveira e conselheiros 
consideram a importância de se pautar em todas 
as reuniões o andamento dos Planos. Poliana-

Pautar em todas as reuniões 
ordinárias o status dos Planos 
Municipais. 
 
Formação de uma Comissão  
com alguns membros do 
Subcomitê com o objetivo de 

Conselheiros do 
Subcomitê Rio Cipó 
 
 
Conselheiros do 
Subcomitê Rio Cipó  
 



Santana de Pirapama, informa que acredita que 
o Plano será aprovado na câmara o mais rápido 
possível, que está caminhando bem, já passou 
pelo CODEMA. Sr Oswaldo informa que em 
relação a Santana do Riacho, ocorrerá uma 
reunião extraordinária para se discutir sobre o 
assunto. Ainda não passou pelo CODEMA. 
Sugere formar uma Comissão  com o objetivo de 
acompanhar o andamento dos Planos. Sugere 
também a elaboração de um pequeno texto que 
aborde quais serão os próximas ações dos 
Planos Municipais. Fernanda Oliveira informou 
que a Equipe de Mobilização irá elaborar esse 
texto sob orientação da AGB Peixe Vivo. 
Importante pautar em todas as reuniões o status 
dos Planos. Informa que cabe aos 
representantes dos Subcomitês acompanhar as 
discussões nos municípios, CODEMAS e 
Câmara Municipal e participar e pressionar nas 
reuniões para que o Plano avance. Informa que o 
Subcomitê tem poder para isso, no momento o 
CBH Rio das Velhas não pode atuar nesse 
sentido, pois os Planos acabaram de se 
entregues.     

acompanhar o andamento dos 
Planos Municipais de 
Saneamento. 
 
 
 
Elaboração de um pequeno 
documento que enumere as 
próximas etapas a serem 
seguidas referente aos Planos 
Municipais de Saneamento 
pelos Municípios.  
 
 
Acompanhamento dos Planos 
Municipais de Saneamento 
nos municípios, CODEMAS e 
Câmaras Municipais pelos 
representantes do Subcomitê 
Rio Cipó. 

 
 
 
 
 
 
Equipe de 
Mobilização CBH 
Rio das Velhas.  
 
 
 
 
 
 
Conselheiros do 
Subcomitê Rio Cipó 

Status Contrato COPASA  e Município de 
Santana do Riacho: O município de Santana do 
Riacho não estava representada para o informe. 
Sr Oswaldo informa que os projetos encontram-
se paralisados em razão de vários fatores. 
Informa que ocorreu uma reunião recentemente, 
com a perspectiva da saída de um estudo para o 
distrito em relação   A COPASA também não 
estava presente.  Necessário pautar o informe 
novamente na próxima reunião. 

Pautar o informe novamente 
para discussão na próxima 
reunião ordinária (Status 
Contrato COPASA  e 
Município de Santana do 
Riacho). 

Conselheiros do 
Subcomitê Rio Cipó 

3.Organização da eleição e recomposição do SCBH Rio Cipó 

1:18:33—1:33:33 

Fernanda Loyola informa que a equipe de 
mobilização já iniciou o processo de mobilização 
das entidades para participarem do processo 
eleitoral que está agendado para o dia 
27/04/2015, em Santana do Riacho. A entidade 
AMANU mostrou interesse em compor a nova 
gestão do Subcomitê. Fernanda Loyola e 
Fernanda Oliveira solicita que todos ajudem a 
realizar o levantamento das entidades e que 
repasse para a equipe de mobilização realize o 
convite. Fernanda Loyola comenta da 
necessidade de que as entidades sejam atuantes 
e que será interessante trabalhar com Conselho 
mais enxuto. Fernanda Oliveira esclarece 
algumas dúvidas sobre o processo eleitoral, o 
papel do Subcomitê, do coordenador do 
Subcomitê e da Equipe de Mobilização. 
Acrescenta a importância de se colocar em 
debate o papel de cada um. Comenta sobre a 
necessidade de pensar a respeito da participação 
do município de Presidente Juscelino no 
Subcomitê.    

 
 
 
 

Realização do levantamento 
de entidades (Sociedade Civil, 

Poder Público e Usuários) 
para repassar à Equipe de 
Mobilização CBH Rio das 

Velhas 
 
 
 

Realizar o convite e mobilizar 
as entidades para participar o 

processo eleitoral e 
composição do Subcomitê Rio 

Cipó 
 
 
 
 

Conselheiros do 
Subcomitê Rio Cipó 

 
 
 
 
 
 
 

Equipe de 
Mobilização do CBH 

Rio das Velhas 
(Fernanda e 
Amanda).  

4.Organização e participação do SCBH Rio Cipó na Semana da Água 

1:33:34—1:42:47 

Fernanda Oliveira apresenta o calendário da 
Semana da Água que será realizada pelo Projeto 
Manuelzão com participação do CBH Rio das 
Velhas. Convida a todos a participarem das 
atividades: Parque Municipal no dia 22/03, 
Audiência Pública sobre o uso da água na 
Câmara Municipal de Vereadores em Belo 
Horizonte no dia 24/03 e a aprovação do PDRH 
do Rio das Velhas em Plenária do CBH Rio das 
Velhas. Informa que o subcomitê está aberto a 
promover alguma atividade.  

x x 



      5.Discussão e encaminhamento 

-Finalizar a confecção da ata da reunião anterior. Responsável: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas (Fernanda e 
Amanda). 
 
- Aprovar a ata na próxima reunião do SCBH Rio Cipó: Responsável: Conselheiros do SCBH Rio Cipó; 
 
- Pautar em todas as reuniões ordinárias o status dos Planos Municipais. Resp: Conselheiros do Subcomitê Rio Cipó 
 
- Formação de uma Comissão  com alguns membros do Subcomitê com o objetivo de acompanhar o andamento dos Planos 
Municipais de Saneamento. 
 
- Elaboração de um pequeno documento que enumere as próximas etapas a serem seguidas referente aos Planos Municipais 
de Saneamento pelos Municípios. Resp: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 
 
- Acompanhamento dos Planos Municipais de Saneamento nos municípios, CODEMAS e Câmaras Municipais pelos 
representantes do Subcomitê Rio Cipó. Resp: Conselheiros do Subcomitê Rio Cipó. 
 
- Pautar o informe novamente para discussão na próxima reunião ordinária (Status Contrato COPASA  e Município de Santana 
do Riacho).: Resp: Conselheiros do Subcomitê Rio Cipó (coordenador). 
 
- Realização do levantamento de entidades (Sociedade Civil, Poder Público e Usuários) para repassar à Equipe de Mobilização 
CBH Rio das Velhas: Resp: Conselheiros do Subcomitê Rio Cipó. 
 
- Realizar o convite e mobilizar as entidades para participar o processo eleitoral e composição do Subcomitê Rio Cipó. Resp: 
Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas (Fernanda e Amanda). 
 

Responsável pelo registro:  Amanda Amorim– Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas. 

 









ATIVIDADES E REGISTROS 

SCBH CURIMATAÍ 



 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
DO RIO CURIMATAÍ 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

Ofício n. 001/2015/SCBH Rio Curimataí  

Augusto de Lima, 19 de fevereiro de 2015. 

 

Ref. 4ª Reunião Ordinária do Subcomitê Rio Curimataí 
  
Prezado(a) Senhor(a), 
 
Em continuidade com as atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio Curimataí 
para o ano de 2015, gostaríamos de convidá-lo para a 4ª reunião ordinária, que se realizará, 
Dia: 27 (sexta-feira) de fevereiro de 2015;  
Local: Câmara Municipal Augusto de Lima; 
Endereço: Avenida Coronel Pedro Pedra, Nº 121, Centro, 
Município de Augusto de Lima; 
Horário: 09:00 horas. 

  
Pauta: 
Recepção dos Conselheiros e Convidados. 

Aprovação da ata 3ª reunião realizada 05/11/2014.( anexo/sugiro leitura previa ) 

1.0 - Informes gerais: Palavra aberta. 

2.0 - Eleição da nova coordenação geral do SCBH Rio Curimataí. 

3.0  - Realização consultas publica “Plano Diretor de Recursos Hídricos Bacia do Rio das 

Velhas. 

4.0 - Status de cadastramento produtores rurais  “Projeto  Barraginhas”. 

5.0 - Deliberação que dispõe sobre mecanismos para a seleção de estudos, projetos e obras 

a serem beneficiados com os recursos da cobrança pelo uso dos recursos hídricos no 

âmbito do CBH Rio das Velhas, 

6.0 - Apresentação de proposta “Visita Técnica”,  experiência nascente recuperada na bacia 

do Rio Curimataí – Sr. Hermes Carneiro 

7.0 - Encaminhamentos e encerramento  

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 
poderão ser feitas através dos telefones (31) 32228350  ou por meio do endereço eletrônico: 
gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br, derza.nogueira@cbhvelhas.org.br. 

Certa de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 
Atenciosamente, 

  
 

Rodrigo César Costa  
Coordenador do SCBH Curimataí 

 

mailto:gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br
mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br


 

                                                                            REGISTRO DE REUNIÃO 
Objeto: Reunião Ordinária do SCBH CURIMATAI- Fevereiro 2015 

 

Reunião n° 004  Próxima reunião: 005 

Data: 27/02/2015 Data: 27/03/2015 

Horário: 9h00min Horário 9h00min 

Local: Município de Augusto de Lima Local: Município de Joaquim Felício 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Hermes Carneiro Santana Titular Assoc. Produtores Aug de Lima 

Hugo Lana Filho Titular Pref. Joaquim Felício 

Juarez A. Gramado Suplente Prefeitura Joaquim Felício 

Joemilson de Castro titular Pref. Buenópolis 

Franz Wesbleys Martins Suplente Câmara Municipal de Augusto de Lima 

Hugo Cesar Soares Guimarães Suplente Parque Estadual Serra do Cabral - IEF 

Katia Cristina de Souza Titular STRBFEAL 

Paulo Caetano Pereira Titular APR Augusto de Lima   

Daniela Viveiros Suplente Conselho de desenvolvimento comunitário 

Paulo Laercio Costa Convidado (a) Copasa – MG 

Everaldo Martins Convidado (a) CMDRS 

Dynathan Rodrigues Convidado (a) CMDRS 

Antonio Augusto Convidado (a) Vereador 

Delço da Costa Dutra  Convidado (a) Vereador 

Giorgio F. de Mattos Convidado (a) Pref. Augusto de Lima 

Guilherme Cachoeira Convidado (a) Diretor EMPDC 

Marcela Guimarães Convidado (a) EMATER Augusto de Lima 

Valmir Valter Barral Convidado (a) Eng. Agrônomo  

Cassia Menezes da Silva Convidado (a) Prefeitura/ Vereadora 

José Joaquim Convidado (a) Produtor 

Antônio Augusto Convidado (a) Vereador 

João da Costa Duarte Convidado (a) Produtor 

Daniela da Costa Machado Convidado (a) Secretaria de Educação 

Tânia Marcia da Silva Gonçalves Convidado (a) E.M. Professora Laura Martins 

Aline Aparecida Figueiredo Convidado (a) E.M. Chapeuzinho Vermelho 

Valdete Fernandes Convidado (a) S. de Cafundó 

Derza Costa Nogueira Convidado (a) CBH Rio das Velhas-Equi. Mob 

Gisele Fernandes de Sales Barbosa Convidado (a) CBH Rio das Velhas-Equi. Mob 

Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Jarbas Jorge de Alcântara  Titular Parque Estadual Serra do Cabral 

Bruno Guiscem Suplente Dep. de Cult de Turismo 

Arnaldo Alves da Silva Filho Titular Prefeitura Augusto de Lima 



Adailton Borges Leal Suplente CDCBR 

Edmundo de Menezes Machado Titular Produtor Rural – Fazenda Cercado do Buriti 

João Sebastião Gomes Titular CDCVTC 

Wilson Antonio Lisboa Suplente Copasa 

Elpidio Fernandes Silva Suplente CDCCNSCCB 

Doramar Lopes Viana Titular Assoc. Comum Matarazo 

Gerson Pereira Titular Assoc. Produtores Rurais  

Rosa Lucia Magalhães de Souza Suplente Cons. Comunitário do Brejo da Aldeia 

Vilma Pereira Fagundes Suplente Assoc. Artesões Mãos de Ouro 

Cleiton Antonio Fernandes Viveiros  Titular Assoc. Desenv. Salobro 

Renata Luciana Santana Titular PACE 

Euzana Cristina de Moura Suplente PACE 

 

Pauta: Recepção dos Conselheiros e Convidados. 
Aprovação da ata 3ª reunião realizada 05/11/2014. (anexo/sugiro leitura previa) 
1.0 - Informes gerais: Palavra aberta. 
2.0 - Eleição da nova coordenação geral do SCBH Rio Curimataí. 
3.0 - Realização consultas publica “Plano Diretor de Recursos Hídricos Bacia do Rio das Velhas”. 
4.0 - Status de cadastramento produtores rurais “Projeto Barraginhas”. 
5.0 - Deliberação que dispõe sobre mecanismos para a seleção de estudos, projetos e obras a serem beneficiados com os 
recursos da cobrança pelo uso dos recursos hídricos no âmbito do CBH Rio das Velhas. 
6.0 - Apresentação da proposta de “Visita Técnica”, experiência nascente recuperada na bacia do Rio Curimataí – Sr. Hermes 
Carneiro 
7.0 - Encaminhamentos e encerramento  

Gravação Assunto Discutido Encaminhamento Responsável 

Aprovação da Ata reunião realizada em 05/11/2014:  

00:00:00           
00:18:29 

 

Sr. Joemilson de Castro, agradece a presença de todos, 
lembrando que na 3ª reunião ordinária do SCBH Rio Curimataí 
realizada no município de Bonópolis, não houve quórum, solicitou 
maior comprometimento dos conselheiros para encaminhamento 
das discussões. Logo em seguida pediu a todos que se 
apresentassem. Gisele Fernandes realiza leitura da ata terceira 
reunião ordinária, esta é aprovada com algumas ressalvas. 

X X 

1.0 - Informes gerais: Palavra aberta 

00:18:59          
00:40:50 

O Sr. Joemilson de Castro, abre a palavra para que os 
conselheiros e convidados possam manifestar, com avisos, 
comunicados e convites, que sejam pertinentes ao nosso 
trabalho. O Sr. Paulo Caetano informa que participou da reunião 
do Território de Minas realizada no dia 25/02, onde foi relatado 
que o projeto das barraginhas esta paralisado, porque o Território 
de Minas deixou de funcionar: não entendo, as pás carregadeiras 
são disponibilizadas para os municípios, não dependem mais do 
território de Minas e sim da AMEV. O Sr. Paulo Caetano reforça 
que as maquinas foram adquiridas para realizar implantação de 
barraginhas nos municípios e não pertencem ao proponente do 
projeto. Sr. Joemilson de castro, solicitou que a maquina fosse 
para o município de Buenópolis, conforme o cronograma, esta foi 
enviada para o município de Monjolos, sem justificação. A Sra. 
Marcela Guimarães argumentou a discussão de que as pás 
carregadeiras pertencem aos municípios proponentes, esta 
posição não esta coerente com o projeto. O Sr. Hugo Lana, 
comenta que esta pauta já esta exaurida, sugeriu que deixamos 
a cargo dos prefeitos resolverem esta questão. A Sra. Derza 
Nogueira, comenta que é importante acompanhar execução dos 
projetos que tenham como proposta trazer benefícios para bacia, 
principalmente por ter criado expectativa no setor produtivo da 
bacia (produtores rurais). A Sra. Marcela Guimarães reforça que 
é importante que o projeto volte a funcionar, ressaltou que no 
inicio deu muito certo. O Sr. Hermes Carneiro, lembra que o 
projeto foi uma conquista da população, uma das razões de 
continuar a discussão no subcomitê é um absurdo que o projeto 
dando certo, estar paralisado. A sociedade civil tem que se 
organizar e cobrar dos prefeitos e da AMEV o retorno e 
disponibilidade das maquinas para continuidade do projeto. O Sr. 
Joemilson de Castro encerra a discussão, sugerindo que os 
conselheiros mantenham-se informados e continuem articulação 
com o projeto. 
 
 
 
 
 gestão daa 

 
 
 

X 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 

X 
 
 
 
 
 
 
 



2.0 - Eleição da nova coordenação geral do SCBH Rio Curimataí  

00:42:05           
00:47:42 

Derza Nogueira apresenta os três coordenadores dos segmentos 
do poder publico (Sr. Joemilson de Castro), usuários (Sra. Katia 
de Souza) e sociedade civil (Sr. Hermes Carneiro) e abriu a 
palavra para que os coordenadores dos segmentos manifestem 
interesse em assumir a coordenação. Os conselheiros presentes 
opinaram a respeito de suas preferencias após analise de todos, 
foi eleito o Sr. Joemilson de Castro - Coordenador Geral. 

X X 

3.0 - Realização consultas publicas “Plano Diretor de Recursos Hídricos Bacia do Rio das Velhas” 

01:50:00 
02:05:15 

A Sra. Derza Nogueira, entregou convite aos conselheiros das 
audiências publicas agendadas para o dia 09/03 em Belo 
Horizonte, 11/03 município de Itabirito, 13/03 município de 
Curvelo, relembrado que seria importante à participação de 
todos. É o momento de participar, contribuir e verificar de o plano 
de recursos Hídricos da Bacia do Rio das Velhas vem de 
encontro com o diagnostico realizado nas 23 UTES no mês de 
maio de 2013. 

 
X 
 
 

 
 
 
 

X 
 
 
 
 
 

4.0 – Status de cadastramento produtores rurais “Projeto Barraginhas” 

00:49:42          

01:40:18 

 

A Sra. Derza Nogueira comenta que recebeu ate o dia 26/02 o 

cadastro de 432 (quatrocentos e trinta e dois) de produtores 

rurais dos municípios de Buenópolis e Augusto de Lima. O Sr. 

Joemilson de Castro comentou que fez uma força tarefa para 

concluir os cadastros dos produtores rurais do município de 

Buenópolis. O Sr. Hugo Lana, registrou que o território do 

município de Joaquim Felício, que faz parte da bacia do Rio das 

Velhas e que a maior parte está na bacia dos Rios 

Jequitaí/Pacui, e como o município já foi atendido pelo projeto do 

Território de Minas, com a construção de mais de 500 

barraginhas. Discutindo com o secretário de agricultura, optou-se 

por não aderir ao projeto do subcomitê. A Sra. Derza Nogueira 

esclarece a respeito dos encaminhamentos para contratação do 

projeto hidro ambiental, que foi aprovada na plenária do CBH Rio 

das Velhas a Deliberação Normativa que – “Dispõe sobre os 

mecanismos para a seleção de estudos, projetos e obras a 

serem beneficiados com os recursos da cobrança...” o projeto 

demandado pelo subcomitê atende a DN.  Enviará o cadastro 

copilado para que a Sra. Marcela Guimaraes para conferência. 

Quanto à entrega do cadastramento e contratação de técnico 

para levantamento de campo seria interessante que os 

coordenadores façam a entrega oficial ao presidente do CBH rio 

das Velhas, vai tentar agendar reunião. Sr. Valdir Valter, sugere 

que seja colocado no projeto o levantamento e monitoramento 

disponibilidade hídrica de águas superficiais e subterrâneas seria 

a metodologia indicada para monitoramento e constatação da 

eficácia do projeto das barraginhas. A Sra. Derza Nogueira 

sugere que se pode pensar em um seminário para bacia do 

Curimataí, convidando palestrantes especialistas nos assuntos 

abordados como: implantação de barraginhas e monitoramento 

de lençol freático e impacto dos poços artesianos na bacia. O Sr. 

Hugo Lana, sugere que seja na próxima reunião ordinária. A Sra. 

Derza Nogueira ficou de entrar em contato com os palestrantes e 

consultar a disponibilidade de agenda. Foi discutido como 

poderia ser organizar o seminário agregando o maior numero de 

pessoas e como poderíamos fazer algumas oficinas e dia de 

campo. Ficou como encaminhamento que fizemos levantamento 

de todas as possibilidades (palestrantes, local, município, temas, 

publico alvo, logística, etc.) para realização do seminário. A Sra. 

Marcela Guimarães, coloca como ponto de discussão o recurso 

5% sobre o faturamento bruto da COPASA repassado para os 

municípios. (Como é feita a gestão deste recurso?) Ficamos de 

pesquisar a respeito e levar esta resposta na próxima reunião 

ordinária. O Sr. Hugo Cesar comenta que o mesmo acontece 

com o ICM Ecológico, é um dos benefícios que os municípios 

recebem. Sugiro a todos conselheiros que leiam a revista do Rio 

das Velhas, contem todas as informações sobre a gestão da 

bacia, desafios, subcomitês e o plano de aplicação, esta bem 

didática.  

Encaminhar dados copilados dos 
produtores rurais para que a Srª 

Marcela Guimarães conferir. 

Agendar reunião com o 
presidente do CBH Rio das 

Velhas, para entrega da 
demanda do subcomitê. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Verificar disponibilidade de 
palestrantes para organização do 

seminário. 

Equipe de Mobilização. 

 

 

Equipe de Mobilização. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Equipe de Mobilização. 

5.0 - Deliberação que dispõe sobre mecanismos para a seleção de estudos, projetos e obras a serem beneficiados com os recursos 



da cobrança pelo uso dos recursos hídricos no âmbito do CBH Rio das Velhas. 

02:10:47 
02:13:18 

A Deliberação Normativa 001/2015, foi aprovada da ultima 
plenária do CBH Rio das velhas, que dispõe de mecanismos para 
a seleção de estudos, projetos e obras... Para conhecimento de 
todos. 

  

6.0 - Apresentação de proposta “Visita Técnica”,  experiência nascente recuperada na bacia do Rio Curimataí – Sr. Hermes Carneiro 
 

02:15:35         
02:30:14 
 
 
 

Sr. Hermes Carneiro, apresenta proposta de realização de visita 
técnica, envolvendo a escola Laura Martins, a escola foi 
premiada, por ter apresentado projeto sobre a água e medidas 
para racionamento e preservação ambiental. Foi agendado 
reunião com a secretária de educação na parte da tarde com 
objetivo de conhecer melhor o projeto e disponibilizar materiais 
didáticos da bacia do Rio Curimataí. 

  

7.0 - Encaminhamentos e encerramento 

Encaminhar dados copilados dos produtores rurais para que a Sra. Marcela Guimarães conferir. 

Agendar reunião com o presidente do CBH Rio das Velhas, para entrega da demanda do subcomitê. 

Verificar disponibilidade de palestrantes para organização do seminário. 

Responsável pelo 
registro: 

Derza Nogueira- Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas. 
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SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
DO RIO CURIMATAÍ 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

Ofício n. 003/2015/SCBH Rio Curimataí  

Joaquim Felício, 19 de março de 2015. 

 

Ref. 5ª Reunião Ordinária do Subcomitê Rio Curimataí 
  
Prezado(a) Senhor(a), 
 
Em continuidade com as atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio Curimataí 
para o ano de 2015, gostaríamos de convidá-lo para a 5ª reunião ordinária, que se realizará:  
 
Dia: 27 (sexta-feira) de março de 2015,  
Local: Auditório da Prefeitura Joaquim Felício. 
Endereço: Avenida Getúlio Vargas, 135, Centro. 
Município de Joaquim Felício. 
Horário: 09h00min às 11h30min 

  
Pauta: 
Recepção dos Conselheiros e Convidados. 

Aprovação da ata 4ª reunião realizada 27/02/2015. (anexo/sugiro leitura previa) 

1.0 – Informes gerais: Palavra aberta. 

1.1. Plano Diretor de Recursos Hídricos Bacia do Rio das Velhas; 

1.2. “Projeto Barraginhas”. Encaminhamento ao Presidente do CBH Rio das Velhas. 

2.0 – A crise dos Recursos Hídricos na bacia hidrográfica do Rio das Velhas. (Apresentação 

Fernanda Oliveira – Equipe de Mobilização) 

3.0 – Pontos de captação na bacia do Curimataí (água superficial e subterrânea), 

tratamento, vazão captada, população atendida, manutenção das redes, porcentagem 

repassado para prefeitura e comitês, aplicação do recurso pelo município e comitê, 

estudo balanço hídrico da bacia do Rio Curimataí, população da bacia será mobilizada 

para economizar água? (apresentação COPASA)  

4.0 – Encaminhamentos e encerramento. 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 
poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222-8350 ou por meio do endereço eletrônico: 
gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br, derza.nogueira@cbhvelhas.org.br. 

Certa de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 
Atenciosamente, 

  
 

Joemilson de Castro Monte Alto 
Coordenador do SCBH Curimataí 

 

mailto:gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br
mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br


 
                                                                            REGISTRO DE REUNIÃO 
Objeto: Reunião Ordinária do SCBH CURIMATAI- Março 2015 

 

Reunião n° 008  Próxima reunião: 006 

Data: 27/03/2015 Data: 24/04/2015 

Horário: 9h00min Horário 9h00min 

Local: Município de Joaquim Felício Local: Município de Buenópolis 

 
Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Hermes Carneiro Santana Titular Assoc. Produtores Aug de Lima 

Hugo Lana Filho Titular Pref. Joaquim Felício 

Guilherme Cachoeira p/Juarez A. Gramado. Suplente Prefeitura Joaquim Felício 

Joemilson de Castro Titular Pref. Buenópolis 

Franz Wesbleys Martins Suplente Câmara Municipal de Augusto de Lima 

Edmundo de Menezes Machado Titular Produtor Rural – Fazenda Cercado do Buriti 

Katia Cristina de Souza Titular STRBFEAL 

Wilson Antônio Lisboa Suplente Copasa 

Vilma Pereira Fagundes Suplente Assoc. Artesões Mãos de Ouro 

Rosa Lucia Magalhães de Souza Suplente Cons. Comunitário do Brejo da Aldeia. 

Leticia de Souza Araújo Convidado (a) Sindicato TR 

Alessandra K. P. de Amorim Convidado (a) Prefeitura Joaquim Felício 

Celio Caldeira  Convidado (a) Prefeitura Joaquim Felício 

Antônio Augusto Convidado (a) Vereador 

Elio Domingos Neto Convidado (a) CBH Rio das Velhas-Equi. Mob 

Fernanda Oliveira Convidado (a) CBH Rio das Velhas-Equi. Mob 

Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Jarbas Jorge de Alcântara  Titular Parque Estadual Serra do Cabral 

Bruno Guiscem Suplente Dep. de Cult de Turismo 

Hugo Cesar Soares Guimarães Suplente Parque Estadual Serra do Cabral - IEF 

Arnaldo Alves da Silva Filho Titular Prefeitura Augusto de Lima 

Adailton Borges Leal Suplente CDCBR 

João Sebastião Gomes Titular CDCVTC 

Doramar Lopes Viana Titular Assoc. Comum Matarazo 

Paulo Caetano Pereira Titular APR Augusto de Lima 

Elpidio Fernandes Silva Suplente CDCCNSCCB 

Gerson Pereira Titular Assoc. Produtores Rurais  

Cleiton Antonio Fernandes Viveiros  Titular Assoc. Desenv. Salobro 

Renata Luciana Santana Titular PACE 

Euzana Cristina de Moura Suplente PACE 

Daniela Viveiros Suplente Conselho de desenvolvimento comunitário 

 



Pauta: Aprovação da ata 4ª reunião realizada 27/02/2015.  
1.0. Informes gerais: Palavra aberta. 
1.1. Plano Diretor de Recursos Hídricos Bacia do Rio das Velhas; 
1.2. “Projeto Barraginhas”. Encaminhamento ao Presidente do CBH Rio das Velhas. 
2.0. A crise dos Recursos Hídricos na bacia hidrográfica do Rio das Velhas. (Apresentação Fernanda Oliveira – Equipe de 
Mobilização) 
3.0. Pontos de captação na bacia do Curimataí (água superficial e subterrânea), tratamento, vazão captada, população 
atendida, manutenção das redes, porcentagem repassado para prefeitura e comitês, aplicação do recurso pelo município e 
comitê, estudo balanço hídrico da bacia do Rio Curimataí, população da bacia será mobilizada para economizar água? 
(apresentação COPASA)  
4.0.Encaminhamentos e encerramento. 

Gravação Assunto Discutido Encaminhamento Responsável 

Aprovação da Ata reunião realizada em 27/02/2015:  

 Fernanda Oliveira e Élio Domingos fazem a leitura da ata, que é 
aprovada após algumas alterações de escrita. X X 

1.0. Informes gerais: Palavra aberta. 
1.1. Plano Diretor de Recursos Hídricos Bacia do Rio das Velhas; 
1.2. “Projeto Barraginhas”. Encaminhamento ao Presidente do CBH Rio das Velhas. 
 
 

 

 

 

 

00:00:00 -
01:04:10 

O coordenador geral Joemilson de Castro inicia a reunião com 
boas-vindas à todos os presentes. Informa sobre o período de 
“peixamento” a ser realizado pela CODEVASF no fim de abril 
começo de maio de 2015. Élio Domingos – Equipe de 
Mobilização CBH Rio das Velhas se apresenta e informa sobre o 
pré-projeto que surgiu no SCBH Guaicuí acerca de criação de um 
documentário sobre a Serra do Cabral, pergunta se os membros 
do SCBH tem interesse sobre o tema em caso de o projeto ser 
viabilizado. O objetivo da apresentação seria para buscar 
parceria e interlocução entre os dois subcomitês, no que tange à 
criação de um documentário sobre a referida Serra. Joemilson 
solicita os contatos dos membros do comitê dos rios Jequitaí e 
Pacuí. Hugo Lana – Pref. de Joaquim Felício agradece CBH Rio 
das Velhas e AGB Peixe Vivo a parceria pela semana da água no 
município de Joaquim Felício. Célio Caldeira – prefeito de 
Joaquim Felício saúda aos presentes na reunião. Agenda-se a 
próxima reunião para as 09h00 de 24 de abril de 2015, na 
Câmara Municipal de Buenópolis. Élio Domingos informa que em 
12 de março houve uma reunião pública em Curvelo – MG, para 
tratar do Plano Diretor de Recursos Hídricos - PDRH. Informa 
que o Plano é o documento legal que norteará atividades e 
investimentos na bacia hidrográfica do rio das Velhas. Hugo Lana 
afirma a necessidade do envio do PDRH para os conselheiros do 
subcomitê por e-mail. Élio Domingos explica que é mais prático 
enviar o link para acesso ao Resumo Executivo, quando o 
mesmo estiver pronto, pois o PDRH é um documento muito 
extenso. Fernando Oliveira – Equipe de Mobilização CBH Rio 
das Velhas, informa que a vantagem de consultar o site para 
acesso à demais documentos do PDRH é que, uma vez no site, 
pode-se consultar os produtos específicos para a bacia do rio 
Curimataí. Após a leitura da ata da reunião anterior, Hugo Lana 
informa que o município de Joaquim Felício teve nomes incluídos 
no cadastramento do projeto de barraginhas do SCBH Curimataí. 
Joemilson de Castro informa que estava previsto que membros 
do SCBH Curimataí fossem à Reunião Plenária do CBH Rio das 
Velhas em 25 de março de 2015, o que foi impossibilitado, uma 
vez que a mesma teve pauta única referente à aprovação do 
PDRH. 
 

Providenciar contatos de 
membros do CBH Jequitaí-Pacuí. 

 
 

X 
 
 
 
 
 
 
 
 

Derza Nogueira - 
Equipe de Mobilização 
CBH rio das Velhas 

 
 

X 
 
 
 
 
 
 
 

2.0. A crise dos Recursos Hídricos na bacia hidrográfica do Rio das Velhas.  

01:04:10 – 
01:40:35 

Fernanda Oliveira – Equipe de Mobilização, se apresenta e 
discute a questão da crise de Recursos Hídricos na bacia 
hidrográfica do Rio das Velhas, em especial na parte alta da 
bacia. A crise de água é abordada desde o ponto de vista físico 
até o ponto de vista político. Aborda-se temas como o ciclo 
hidrológico, crise de gestão de recursos hídricos, abastecimento 
e tratamento de água na região metropolitana de Belo Horizonte 
e conflito pelo uso da água.  

X X 

3.0. Pontos de captação na bacia do Curimataí (água superficial e subterrânea), tratamento, vazão captada, população atendida, 
manutenção das redes, porcentagem repassado para prefeitura e comitês, aplicação do recurso pelo município e comitê, estudo 
balanço hídrico da bacia do Rio Curimataí, população da bacia será mobilizada para economizar água?   
01:40:35 -  Wilson Lisboa – COPASA, se apresenta e discute temas ligados 

à escassez hídrica na bacia hidrográfica do rio Curimataí, em 
especial, no município de Buenópolis – MG. Afirma que uma das 
principais responsabilidades da empresa em Buenópolis é o 
tratamento de esgoto e sua destinação no rio das Pedras, além 
da coleta e tratamento de água para consumo humano no 
município. Wilson Lisboa informa que o abastecimento de 
Joaquim Felício se dá por poços artesianos, com diminuição do 

 
Agendamento de Visita Técnica à 
ETE Santa Bárbara para 
verificação de efetividade. 

 
 

 
 

Equipe de Mobilização 
CBH Rio das Velhas e 
conselheiros do SCBH 
Curimataí. 

 
 



lençol freático. Através do nível dinâmico, medido semanalmente, 
pode-se medir o real rebaixamento gradual do nível freático. 
Informa que o nível dinâmico está em quase 8 metros de 
profundidade, em detrimento a medições anteriores que 
marcavam aproximadamente 5 metros.  No município de 
Buenópolis a captação de água é feita no Riachão. Wilson 
apresenta fotos e afirma que existem três conjuntos de 
motobombas para envio da água para a ETA. Informa, ainda, 
sobre a possibilidade de o curso d’água secar caso haja 
necessidade de se ligar outra motobomba, ou seja, o rio pode 
parar de verter. Em seguida, é apresentado o controle 
pluviométrico feito entre os anos de 2012 a 2015. São 
apresentadas propostas de ações para diminuição de consumo 
doméstico a fim de atingir a meta de 30% de redução de 
consumo da COPASA. Apresentam-se fotos sobre a captação de 
esgoto da ETE Buenópolis. Fernanda Oliveira pergunta se todos 
os municípios da bacia do rio Curimataí tem presença da 
COPASA, Wilson responde positivamente. Afirma que 
capacidade da ETE é para 21 litros por segundo, com coleta de 
55% do esgoto e com projeção de se chegar à 90% de 
habitantes atendidos. O conselheiro Hermes Santana afirma 
sobre mortandade de 70 mil quilos de peixes no rio Curimataí no 
ano de 1.999 por conta de atividades industriais da produção 
têxtil Santa Bárbara. O fato resultou na criação de uma ETE por 
parte da empresa. Hermes Santana afirma sobre rumores sobre 
a ETE estar em desuso e solicita visita técnica e contato coma 
empresa.   

 
 
 
 
 

X 
 
 
 
 
 

4.0. Encaminhamentos e encerramento. 

 Providenciar contatos de membros do CBH Jequitaí-Pacuí. 
 

Agendamento de Visita Técnica à ETE Santa Bárbara para 
verificação de efetividade. 

  

Responsável pelo 
registro: 

Élio Domingos - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas. 

 









ATIVIDADES E REGISTROS 

SCBH RIO ITABIRITO 



                                          SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO ITABIRITO 

                                      (Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

 
 
Ofício N°01/2015 – SCBH Rio Itabirito 
 

    Itabirito, 06 de fevereiro de 2015. 
 

 
Ref.: Reunião Ordinária do Subcomitê do Rio Itabirito 

 
Prezado(a) Senhor(a), 
 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do 

Rio Itabirito, convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 12 de 

fevereiro de 2015 (quinta-feira), no Parque Ecológico de Itabirito, localizado na 

Avenida Queiroz Júnior n° 1.500 – Bairro Santo Antônio, Itabirito/ Minas Gerais, com 

início às 9h. 

 

Pauta: 
 
1. Discussão e aprovação da ata – reunião realizada em 11/12/2014; 

2. Informes: 

 Audiência Pública Plano Diretor de recursos hídricos; 

 Projeto Hidroambiental SCBH Rio Itabirito; 

 Liminar para paralização da utilização da estrada Pico-Fábrica (Vale); 

3. Apresentação do Relatório da Estação Ecológica de Arêdes referente à obra de 

interceptação de efluentes executados pelo SAAE Itabirito; 

4. Rio Itabirito: de onde vem a sujeira e coloração avermelhada do rio?  

5. Crise hídrica: ações para aumentarmos a infiltração e sustentabilidade no 

aquífero; 

6. Discussões, encaminhamentos, outros. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222 8350 ou por meio 

do endereço eletrônico fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

Antônio Marcos Generoso Cotta 

Coordenador Geral do SCBH Rio Itabirito 



                                                                                                                                             
Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Rio Itabirito 

 

Reunião N°: 001/2015 Próxima reunião: 002/2015 

Data: 12/02/2015 Data: 12/03/2015 

Horário: 09h00 Horário 09h00 

Local: 
Parque Ecológico de 
Itabirito 

Local: 
Parque Ecológico de Itabirito 

 

Conselheiros(as)/ Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Ronald de Carvalho Guerra Sociedade Civil 
AQUA-Associação Quadrilátero das águas 
 

Renato Gomes Batista  Usuário Vale 

Antônio Marcos Generoso Cotta Poder Público Prefeitura Municipal de Itabirito 

Luis Fernando dos Santos Clímaco Poder Público Instituto Estadual de Florestas 

Fabiola Pena Forte Nonato  Poder Público SEMAN Itabirito 

Heloisa França Convidada  SAAE Itabirito 

Talita M. Oliveira Lago Convidada Vale 

Késia Martins Convidada Safm Mineração 

Glauco Santos Convidado Safm Mineração 

Fernanda Oliveira Convidada Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Amanda de Amorim Alves Convidada Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Conselheiros(as)/ Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Célio dos Santos  Sociedade Civil UAI Itabirito 

Francisco Lana Nascimento Sociedade Civil Associação Comunitária São Judas Tadeu 

Rodrigo G de Almeida Felix Sociedade Civil Associação O Adolescer para a Vida 

Raimundo da C. Silverio Augusto Sociedade Civil Ass. de Moradores São Gonçalo do Bação 

Lauro Guimarães Pereira  Sociedade Civi Rotary Club Itabirito 

Emanuella O.R e Lima Usuário VDL Siderurgia 

Rodrigo Matta Machado Usuário ASSITUR 

Christopher de Paula Dias Leite  Usuário Gerdau Açominas 

Lúcio Cristovão R. Fernandes  Usuário DELFHI 

Bruno de Oliveira Poder Público Prefeitura de Ouro Preto 

Silvano Joaquim Santana Marques   Poder Público Vigilância Ambiental em Saúde-Itabirito 

Sarah Lopes P. Senem Poder Público  Defesa Civil  

 

Pauta: 

1. Discussão e aprovação da ata – reunião realizada em 11/12/2014; 

2. Informes: 

 Audiência Pública Plano Diretor de recursos hídricos; 

 Projeto Hidroambiental SCBH Rio Itabirito; 

 Liminar para paralisação da utilização da estrada Pico-Fábrica (Vale); 

3. Apresentação do Relatório da Estação Ecológica de Arêdes referente à obra de 

interceptação de efluentes executados pelo SAAE Itabirito; 

4. Rio Itabirito: de onde vem a sujeira e coloração avermelhada do rio?  

Registro de Reunião – SCBH Rio Itabirito 



5. Crise hídrica: ações para aumentarmos a infiltração e sustentabilidade no aquífero; 

6. Discussões, encaminhamentos, outros. 

 

Gravação: Resumo dos assuntos tratados: Encaminhamentos/OBS: Responsável: 

 

00:12—04:46 
 
 
 
 
 
 
 
 

Generoso inicia a reunião agardecendo a 
presença de todos e abre os trabalhos com 
osn informes. Fernanda Oliveira sugere uma 
rearticulação do SCBH Rio Itabirito, pois 
alguns entidades não estão comparecendo. 
Informa que a Conselheira Emanuela Lima 
da VDL Siderurgia saiu do setor de meio 
ambiente e que a empresa indicará um novo 
representante. A empresa Delphi 
provavelmente não irá mais exercer as 
atividades em Itabirito, dessa forma será 
necessário a indicação de outra entidade.  
Fernanda sugere o convite à empresa Coca 
Cola para que participe do Subcomitê. Ficou 
como encaminhamento que a Equipe de 
Mobilização realizará um levantamento de 
entidades para que sejam convidadas a 
fazer parte do conselho do subcomitê. 
Convidar entre as entidades a empresa 
SAFM, Coca Cola e solicitar à conselheira 
Fabiola Pena que faça um levantamento de 
entidades da Sociedade Civil para que a 
Equipe de Mobilização do CBH Rio das 
Velhas possa trabalhar. Fernanda Oliveira 
solicita que todos possam indicar entidades 
e informa que não se trata de um processo 
eleitoral do Subcomitê e sim de uma 
rearticulação. 

Realizar levantamento de 
entidades para convidar a 
participar da composição 
do Subcomitê Rio Itabirito. 
Realizar a rearticulação do 
Subcomitê 
 
 
 
Entrar em contato com as 
entidades levantadas para 
trabalhar no processo de 
rearticulação do 
Subcomitê. 

Equipe de 
Mobilização CBH 
Rio das Velhas e 
Conselheiros do 
Subcomitê 
Itabirito. 
 
 
 
 
Equipe de 
Mobilização CBH 
Rio das Velhas 

04:46—16:10 Ata: Luis Fernando-IEF sugere o acréscimo 
de um pequeno trecho na minuta da ata da 
reunião do Subcomitê Rio Itabirito ocorrida 
em dezembro de 2014, mas no momento 
ele não se lembrou do conteúdo, ficando 
definido que ele enviasse a equipe de 
mobilização esse acréscimo. A leitura da ata 
foi realizada, em especial na parte que trata 
sobre o acidente na barragem da empresa 
Herculano. A leitura foi feita e foi realizado 
algumas pequenas correções ortográficas e 
de termos técnicos. Na minuta da ata não 
constava a barragem B4, alguns 
conselheiros informaram que o fenômeno do 
vórtex ocorreu nesta barragem, o que foi 
comprovado pela gravação do trecho da 
reunião e pelo material da apresentação 
realizada da empresa Bandt Meio Ambiente. 
Foi acrescentada na ata essa informação. 
Fernanda informa que seguirá o modelo 
atual da ata mas em word e não mais em 
excel. Informa que a minuta da ata da 
reunião de fevereiro será aprovada na 
reunião de março, devido a falta de quórum.   

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Modificar a ata da reunião 
de dezembro de 2105 de 

acordo com as 
considerações levantadas 

pelos conselheiros do 
Subcomitê 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Equipe de 
Mobilização CBH 
Rio das Velhas 

(Amanda) 

16:11—27:29 
 
 

Informes: Fernanda Oliveira informa que o 
CBH Rio das Velhas está em fase final da 
elaboração do Plano Diretor de Recursos 
Hídricos do Rio das Velhas. Explica que 

 
 
 
 

 
 
 
 



empresa contratada Ecoplan/ Skill está 
elaborando o Plano e que foram entregues 
vários produtos e que agora serão ralizadas 
as Audiências Públicas referente ao Plano. 
Serão realizadas três audiências, nos dias 
09,11e 12 de março, sendo que no dia 9 
será em Belo Horizonte, dia 11  em Itabirito 
e dia 12 em Curvelo. Em Itabirito serão 
mobilizadas entidades do SCBH Nascentes, 
SCBH Rio Itabirito, SCBH Águas da Moeda 
e UTE Águas do Gandarela. A Equipe de 
Mobilização realizou o levantamento das 
entidades  do Poder Público, Usuários e 
Sociedade Civil e a empresa de 
comunicação realizará o convite formal. 
Fernanda ressalta a importância da 
participação de todos e que o convite 
chegará posteriormente.  
Projeto hidroambiental: Fernanda informa 
que foi enviado a todos o edital para a 
contração da segunda etapa do projeto 
hidroambiental e que no dia 28/01/2015 foi 
realizada a abertura dos envelopes e 
participaram 4 empresas do processo sendo 
a Myr desclassificada sob alegação de ter 
sido a empresa que atuou na primeira fase 
do projeto, mas a empresa recorreu. 
Fernanda informa que algumas adaptações 
no Termo de Referência foram feitas pela 
AGB Peixe Vivo, mas que o conteúdo 
continua o mesmo. Informa que foi aprovado 
no CBH Rio das Velhas uma Deliberação 
Normativa (DN) com o objetivo de 
regulamentar os projetos hidroambientais. A 
partir dessa DN, a AGB Peixe Vivo abrirá 
um edital para que os subcomitês possam 
apresentar os projetos ao CBH Rio das 
Velhas. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

x 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

x 

27:30—01-03-45 Liminar para paralisação da utilização da 
estrada Pico-Fábrica (Vale): Renato-Vale  
informa que não foi comunicado sobre a 
liminar para paralização da utilização da 
estrada Pico-Fábrica (Vale), informa que as 
atividades referentes à estrada estão em dia 
e  que não  tem conhecimento da ocorrência 
da paralisação em nenhum momento. 
Heloísa-SAAE Itabirito informa que o Dr 
Mauro do Ministério Público informou que foi 
emitido o documento (liminar), mas que 
essa liminar  não saiu de Belo Horizonte 
para Itabirito, ela acredita que por esse 
motivo a Vale ainda não recebeu o 
documento. Informa que o Ministério Público 
motivou o Juiz a emitir a liminar devido às 
condicionantes referentes ao Córrego do 
Bação.   Renato-Vale  informa que as 
condicionantes referentes à Estrada estão 
sendo cumpridas.  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
x 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
x 

01:03:46—1:19:44 Rio Itabirito: de onde vem a sujeira e 
coloração avermelhada do rio: Antônio 

Generoso informa que o município está com 
um problema antigo que é a turbidez do rio 
Itabirito, hora está mais turvo, hora está 

 
 
 
 
 

 
 
 
 
 



menos turvo e que nunca presenciou o rio 
limpo em 20 anos. Questiona o que pode 
ser feito, de onde vem essa poluição e que  
será necessário notificar todas as entidades 
que contribuem com a poluição. Questiona o 
que pode ser feito para resolver essa 
situação. Informa que o rio Itabirito começa 
a ficar turvo da Gerdau para baixo. Solicita a 
ajuda de todos no período da seca para 
verificar a situação. Késia-SAFM informa 
que a empresa é questionada se possue 
contribuição para a poluição do rio, mas 
informa que a empresa não contribue para o 
fato. Fernanda Oliveira e Antônio Generoso 
informam que a geologia local interfere na 
coloração avermelhada do rio mas em 
época de chuva, por isso é necessário 
verificar na fase seca o ponto de poluição.   

 
 
 
 
 
x 

 
 
 
 
 
x 

 
01:20:57—1:37:00 

Crise Hídrica: Antônio Generoso informa da 
necessidade de que medidas sejam 
tomadas, inclusive que as entidades 
implantem a “caixa seca” para aumentar a 
infiltração de água. É necessário também 
além de reflorestar áreas, cercar as 
nascentes. Glauco da SAFM informa que irá 
avaliar a possibilidade de instalar caixa seca 
e realizar parceria com a Vale para a 
implantação de Sumps. Antônio Generoso 
informa que a capacidade de outorgados em  
Itabirito está limitada, por outro lado tem 
entidades com outorga superfaturada. 
Fernanda informa que essa discussão será 
realizada na Audiência Pública e que o  
Estado não tem o controle ideal dessas 
outorgas e que possue mais outorgas 
concedidas do que a própria capacidade 
hídrica e que é  necessário uma avaliação 
do IGAM referente aos outorgados.  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
x 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
x 

1:37:00---2:00:07 Luis Fernando-Estação Arêdes apresenta o 
relatório referente à obra de interceptação 
de efluentes executados pelo SAAE. 
Informa que o SAAE Itabirito solicitou uma 
anuência para se utilizar uma estrada de 
acesso na área da Estação de Aredes para 
passar a tubulação de captação de água do 
Ribeirão do Silva para a Coca-Cola, mas na 
pática também ocorreu obras para 
implantação de interceptor de efluentes, o 
que não estava licenciado. O IEF tomou as 
providências referente a essa obra de 
interceptação. Luis Fernando solicita maior 
transparência das empresas em relação as 
intervenções na Estaçao de Aredes.  

 
 
 
 
 
 
x 

 
 
 
 
 
 
x 

Encaminhamentos: 

Realizar levantamento de entidades para convidar a participar da composição do Subcomitê Rio Itabirito. Realizar 
a rearticulação do Subcomitê; 
 
Entrar em contato com as entidades levantadas para trabalhar no processo de rearticulação do Subcomitê. 
 

Responsável pelo registro:  Amanda de Amorim– Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas. 

 











ATIVIDADES E REGISTROS

SCBH RIBEIRÃO JEQUITIBÁ 



 

 

 SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO JEQUITIBÁ 
SCBH Ribeirão Jequitibá 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

 

Ofício n° 02/2015  

Sete Lagoas, 25 de março de 2015. 

 

Ref.: Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão Jequitibá 

 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade às atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão Jequitibá, convocamos 

para a reunião ordinária a se realizar no dia 31 de março de 2014 (terça feira), às 09:30 horas, na 

Coordenação de Pesquisa e Extensão da UNIFEMM (COPPEX), localizada na Av. Marechal Castelo 

Branco, 2765 - Santo Antônio, Sete Lagoas. 

Pauta: 

1. 09h30 às 09h45: Recepção dos Conselheiros; 

2. 09h45 às 09h55: Aprovação da ata da última reunião ordinária (02/12/14); 

3. 09h55 às 10h15: Informes:  

 Recepção de novos conselheiros: Kênia Gisele Martins - Coordenadoria de Meio 

Ambiente de Prudente de Morais, Celenia Lavareda - Instituto Municipal de Meio Ambiente 

e Cultura de Sete Lagoas – IMMAC e Daniela Duarte Melo – Faculdade Santo Agostinho; 

 Status do Projeto Hidroambiental; 

 Programa Produtor de Água / Agência Nacional de Água. 

4. 10h15 às 10h45: Projeto Bacias, parceria entre WWF e AMBEV – Aline Lopes (AMBEV); 

5. 10h45 às 11h25: Apresentação SAAE Sete Lagoas sobre status da ETE, ETA e PMSB (a 

confirmar); 

6. 11h25 às 11h35: Propostas e Encaminhamentos. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença poderão ser feitas pelo 

telefone (31) 3222-8350 ou por meio do endereço eletrônico  elio.domingos@cbhvelhas.org.br. 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

Lairson Couto 

Coordenador Geral do SCBH Ribeirão Jequitibá 

mailto:elio.domingos@cbhvelhas.org.br


REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Ribeirão Jequitibá 

 
Reunião n° 001/2015 Próxima reunião: 002/2015 

Data: 31/03/2015 Data: 28/03/2015 

Horário: 09h00 Horário 09h00 

Local: UNIFEM - Sete 
Lagoas 

Local: UNIFEM – Sete Lagoas 

 
Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Aline Biscegli Lopes Titular AMBEV 

Amanda Lara Lopes Suplente Brennand Cimentos 

Eloise Guimarães Suplente Secretaria de Educação de Sete Lagoas 

Lairson Couto Titular Centro Universitário de Sete Lagoas - UNIFEM 

Érika Carvalho Titular EMATER Sete Lagoas 

Kênia Titular Secretaria de Meio Ambiente de Prudente de 
Morais 

Guilherme Dias de Freitas Titular Estância Sejour 

Walter José Rodrigues Matrangolo Suplente Embrapa 

 Suplente Faculdade Santo Agostinho 

Lúcia Soares Batista Suplente Associação Comunitária do Jardim Arizona 

Betânia Ribeiro Tavares Convidada SRE Sete Lagoas 

Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Celênia Tavares Titular Instituto Municipal de Meio Ambiente e Cultura 
- IMMAC 

José Diniz Costa Titular ASCOSAV 

Carlos Henrique de Sena Suplente Biocenose 

   

Paulo Ricardo S. Gobbo Titular Brennand Cimentos 

   

   

Marinalva Woods Pedrosa Titular EPAMIG 

   

   

   

   

 
Pauta: 1. . 

 

Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 

 

  

 



   

 
  

 

   

 

  

6.  

 

  

 











ATIVIDADES E REGISTROS

SCBH RIBEIRÃO DA MATA 



 

SUBCOMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO DA MATA 
Capim Branco - Confins - Esmeraldas - Lagoa Santa - Matozinhos - Pedro Leopoldo - Ribeirão das Neves - São José da Lapa - Santa Luzia - Vespasiano 

Ofício 011-2015/SCBH-RIBEIRÃO DA MATA 

  Belo Horizonte, 19 de fevereiro de 2015. 

À Secretaria de Meio Ambiente Município de Ribeirão das Neves 
A/C – Hudson André Francisco 

 
Ref.: 54ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão da Mata 

 
O Subcomitê de Bacia Hidrográfica do Ribeirão da Mata – SCBH Mata iniciará a construção seu 
Plano de Ações para a gestão integrada da bacia do ribeirão da Mata visando a melhoria da 
qualidade e quantidade de água.  Na primeira fase será necessária a atualização de informações 
sobre o que está acontecendo na bacia principalmente no que se refere aso seus parceiros 
estratégicos que são os 10 municípios componentes do território e a empresa de operação do 
fornecimento de água e coleta e tratamento de esgoto. 
 
Nesta fase faremos reunião em que os municípios apresentarão suas ações e demandas 
ambientais e o que já foi realizado pela prefeitura e parceiros. Faremos contatos para que sejam 
agendadas as apresentações que contemplem respostas para questões como as citadas abaixo: 
 
O município possui: Código ambiental; Plano Municipal de Saneamento Ambiental, o Plano 
Diretor atualizado? O fornecimento de água é de que origem? Quantos poços artesianos existem 
no município? Houve falta de agua – onde? Como está o saneamento básico (% de coleta de 
esgoto, tratamento)? Como está a coleta e destinação de resíduos sólidos (coleta seletiva em %), 
faz compostagem? Tem viveiro de mudas? Realizou algum tipo de intervenção para proteção 
hídrica como cercamento de nascentes, cercamento de APPs e matas ciliares; recuperação e 
replantio de áreas verdes?  Quantas barraginhas possui? Tem problema com enchentes? Como é 
estruturado o Meio ambiente do Município; Quais Unidades de conservação o município possui ou 
faz parte? Recebe ICMS ecológico? Saneamento rural como anda? 
 
Lembramos que o Programa de Saneamento Ambiental da Bacia do Ribeirão da Mata, elaborado 
pela Copasa ainda se encontra em andamento e que várias ETEs entraram em operação e outras 
estão em fase de conclusão, mas é necessário fomento à adesão do morador ao sistema de 
coleta dos esgotos domiciliares. Também será necessário dimensionar as lacunas da cobertura 
em regiões como os bairros Aeronautas e Visão em Lagoa santa da Cabeceira do ribeirão Urubu 
em Esmeraldas. 
 
Também estamos aguardando a viabilização de recursos para a continuidade do Programa de 
Valoração de Cursos D’agua em Áreas Rurais na Bacia do Ribeirão da Mata com 150 nascentes 
em 10 sub-bacias, mapeadas e quantificadas para recuperação com cercamento e plantio 
conforme ofício anexo. 
 
Em continuidade com as atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão da Mata para 
o ano de 2015, gostaríamos de convidá-lo (a) para a 54ª reunião ordinária que será realizada 
no dia 25 de fevereiro de 2015, no Auditório da Prefeitura de Pedro Leopoldo, Rua 
Cristiano Otoni N°555 - Centro, com início às 14h.  
 
Contamos com a cooperação e participação de todos. 
 
Atenciosamente, 
 

 

 
Procópio de Castro 

Coordenador Geral do SCBH Ribeirão da Mata. 



 

SUBCOMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO DA MATA 
Capim Branco - Confins - Esmeraldas - Lagoa Santa - Matozinhos - Pedro Leopoldo - Ribeirão das Neves - São José da Lapa - Santa Luzia - Vespasiano 

Ofício 010-2015/SCBH-RIBEIRÃO DA MATA 

  Belo Horizonte,12 de fevereiro de 2015. 

À Secretaria de Meio Ambiente Município de Vespasiano 
A/C – Yury Bessa 

Ref.: 54ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão da Mata 

 
Prezado senhor, o Subcomitê de Bacia Hidrográfica do Ribeirão da Mata – SCBH Mata iniciará a 
construção seu Plano de Ações para a gestão integrada da bacia do ribeirão da Mata visando a 
melhoria da qualidade e quantidade de água.  Na primeira fase será necessária a atualização de 
informações sobre o que está acontecendo na bacia principalmente no que se refere aos seus 
parceiros estratégicos que são os 10 municípios componentes do território e a empresa de 
operação do fornecimento de água e coleta e tratamento de esgoto. 
 
Nesta fase faremos reunião em que os municípios apresentarão suas ações e demandas 
ambientais e o que já foi realizado pela prefeitura e parceiros. Faremos contatos para que sejam 
agendadas as apresentações que contemplem respostas para questões como as citadas abaixo: 
 
O município possui: Código ambiental; Plano Municipal de Saneamento Ambiental, o Plano 
Diretor atualizado? O fornecimento de água é de que origem? Quantos poços artesianos existem 
no município? Houve falta de agua – onde? Como está o saneamento básico (% de coleta de 
esgoto, tratamento)? Como está a coleta e destinação de resíduos sólidos (coleta seletiva em %), 
faz compostagem? Tem viveiro de mudas? Realizou algum tipo de intervenção para proteção 
hídrica como cercamento de nascentes, cercamento de APPs e matas ciliares; recuperação e 
replantio de áreas verdes?  Quantas barraginhas possui? Tem problema com enchentes? Como é 
estruturado o Meio ambiente do Município; Quais Unidades de conservação o município possui ou 
faz parte? Recebe ICMS ecológico? Saneamento rural como anda? 
 
Lembramos que o Programa de Saneamento Ambiental da Bacia do Ribeirão da Mata, elaborado 
pela Copasa ainda se encontra em andamento e que várias ETEs entraram em operação e outras 
estão em fase de conclusão, mas é necessário fomento à adesão do morador ao sistema de 
coleta dos esgotos domiciliares. Também será necessário dimensionar as lacunas da cobertura 
em regiões como os bairros Aeronautas e Visão em Lagoa santa da Cabeceira do ribeirão Urubu 
em Esmeraldas. 
 
Também estamos aguardando a viabilização de recursos para a continuidade do Programa de 
Valoração de Cursos D’agua em Áreas Rurais na Bacia do Ribeirão da Mata com 150 nascentes 
em 10 sub-bacias, mapeadas e quantificadas para recuperação com cercamento e plantio 
conforme ofício anexo. 
 
Em continuidade com as atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão da Mata para 
o ano de 2015, gostaríamos de convidá-lo (a) para a 54ª reunião ordinária que será realizada 
no dia 25 de fevereiro de 2015, no Auditório da Prefeitura de Pedro Leopoldo, Rua 
Cristiano Otoni N°555 - Centro, com início às 14h.  
 
Contamos com a cooperação e participação de todos. 
 
Atenciosamente, 

 

 

 
Procópio de Castro 

Coordenador Geral do SCBH Ribeirão da Mata. 



 

SUBCOMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO DA MATA 
Capim Branco - Confins - Esmeraldas - Lagoa Santa - Matozinhos - Pedro Leopoldo - Ribeirão das Neves - São José da Lapa - Santa Luzia - Vespasiano 

Ofício 009-2015/SCBH-RIBEIRÃO DA MATA 

  Belo Horizonte, 12 de fevereiro de 2015. 

À Secretaria de Meio Ambiente Município de Santa Luzia 
A/C – Deusedite Aguiar 

Ref.: 54ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão da Mata 

 
Prezada senhora, Subcomitê de Bacia Hidrográfica do Ribeirão da Mata – SCBH Mata iniciará a 
construção seu Plano de Ações para a gestão integrada da bacia do ribeirão da Mata visando a 
melhoria da qualidade e quantidade de água.  Na primeira fase será necessária a atualização de 
informações sobre o que está acontecendo na bacia principalmente no que se refere aos seus 
parceiros estratégicos que são os 10 municípios componentes do território e a empresa de 
operação do fornecimento de água e coleta e tratamento de esgoto. 
 
Nesta fase faremos reunião em que os municípios apresentarão suas ações e demandas 
ambientais e o que já foi realizado pela prefeitura e parceiros. Faremos contatos para que sejam 
agendadas as apresentações que contemplem respostas para questões como as citadas abaixo: 
 
O município possui: Código ambiental; Plano Municipal de Saneamento Ambiental, o Plano 
Diretor atualizado? O fornecimento de água é de que origem? Quantos poços artesianos existem 
no município? Houve falta de agua – onde? Como está o saneamento básico (% de coleta de 
esgoto, tratamento)? Como está a coleta e destinação de resíduos sólidos (coleta seletiva em %), 
faz compostagem? Tem viveiro de mudas? Realizou algum tipo de intervenção para proteção 
hídrica como cercamento de nascentes, cercamento de APPs e matas ciliares; recuperação e 
replantio de áreas verdes?  Quantas barraginhas possui? Tem problema com enchentes? Como é 
estruturado o Meio ambiente do Município; Quais Unidades de conservação o município possui ou 
faz parte? Recebe ICMS ecológico? Saneamento rural como anda? 
 
Lembramos que o Programa de Saneamento Ambiental da Bacia do Ribeirão da Mata, elaborado 
pela Copasa ainda se encontra em andamento e que várias ETEs entraram em operação e outras 
estão em fase de conclusão, mas é necessário fomento à adesão do morador ao sistema de 
coleta dos esgotos domiciliares. Também será necessário dimensionar as lacunas da cobertura 
em regiões como os bairros Aeronautas e Visão em Lagoa santa da Cabeceira do ribeirão Urubu 
em Esmeraldas. 
 
Também estamos aguardando a viabilização de recursos para a continuidade do Programa de 
Valoração de Cursos D’agua em Áreas Rurais na Bacia do Ribeirão da Mata com 150 nascentes 
em 10 sub-bacias, mapeadas e quantificadas para recuperação com cercamento e plantio 
conforme ofício anexo. 
 
Em continuidade com as atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão da Mata para 
o ano de 2015, gostaríamos de convidá-lo (a) para a 54ª reunião ordinária que será realizada 
no dia 25 de fevereiro de 2015, no Auditório da Prefeitura de Pedro Leopoldo, Rua 
Cristiano Otoni N°555 - Centro, com início às 14h.  
 
Contamos com a cooperação e participação de todos. 
 
Atenciosamente, 
 

 

 
Procópio de Castro 

Coordenador Geral do SCBH Ribeirão da Mata. 



 

SUBCOMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO DA MATA 
Capim Branco - Confins - Esmeraldas - Lagoa Santa - Matozinhos - Pedro Leopoldo - Ribeirão das Neves - São José da Lapa - Santa Luzia - Vespasiano 

Ofício 008-2015/SCBH-RIBEIRÃO DA MATA 

  Belo Horizonte, 12 de fevereiro de 2015. 

À Secretaria de Meio Ambiente Município de São José da Lapa 
A/C – Vagner Bastos 

Ref.: 54ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão da Mata 

 
Prezado senhor, o Subcomitê de Bacia Hidrográfica do Ribeirão da Mata – SCBH Mata iniciará a 
construção seu Plano de Ações para a gestão integrada da bacia do ribeirão da Mata visando a 
melhoria da qualidade e quantidade de água.  Na primeira fase será necessária a atualização de 
informações sobre o que está acontecendo na bacia principalmente no que se refere aso seus 
parceiros estratégicos que são os 10 municípios componentes do território e a empresa de 
operação do fornecimento de água e coleta e tratamento de esgoto. 
 
Nesta fase faremos reunião em que os municípios apresentarão suas ações e demandas 
ambientais e o que já foi realizado pela prefeitura e parceiros. Faremos contatos para que sejam 
agendadas as apresentações que contemplem respostas para questões como as citadas abaixo: 
 
O município possui: Código ambiental; Plano Municipal de Saneamento Ambiental, o Plano 
Diretor atualizado? O fornecimento de água é de que origem? Quantos poços artesianos existem 
no município? Houve falta de agua – onde? Como está o saneamento básico (% de coleta de 
esgoto, tratamento)? Como está a coleta e destinação de resíduos sólidos (coleta seletiva em %), 
faz compostagem? Tem viveiro de mudas? Realizou algum tipo de intervenção para proteção 
hídrica como cercamento de nascentes, cercamento de APPs e matas ciliares; recuperação e 
replantio de áreas verdes?  Quantas barraginhas possui? Tem problema com enchentes? Como é 
estruturado o Meio ambiente do Município; Quais Unidades de conservação o município possui ou 
faz parte? Recebe ICMS ecológico? Saneamento rural como anda? 
 
Lembramos que o Programa de Saneamento Ambiental da Bacia do Ribeirão da Mata, elaborado 
pela Copasa ainda se encontra em andamento e que várias ETEs entraram em operação e outras 
estão em fase de conclusão, mas é necessário fomento à adesão do morador ao sistema de 
coleta dos esgotos domiciliares. Também será necessário dimensionar as lacunas da cobertura 
em regiões como os bairros Aeronautas e Visão em Lagoa santa da Cabeceira do ribeirão Urubu 
em Esmeraldas. 
 
Também estamos aguardando a viabilização de recursos para a continuidade do Programa de 
Valoração de Cursos D’agua em Áreas Rurais na Bacia do Ribeirão da Mata com 150 nascentes 
em 10 sub-bacias, mapeadas e quantificadas para recuperação com cercamento e plantio 
conforme ofício anexo. 
 
Em continuidade com as atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão da Mata para 
o ano de 2015, gostaríamos de convidá-lo (a) para a 54ª reunião ordinária que será realizada 
no dia 25 de fevereiro de 2015, no Auditório da Prefeitura de Pedro Leopoldo, Rua 
Cristiano Otoni N°555 - Centro, com início às 14h.  
Contamos com a cooperação e participação de todos. 
 
Atenciosamente, 
 
 
 

 
Procópio de Castro 

Coordenador Geral do SCBH Ribeirão da Mata. 



 

SUBCOMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO DA MATA 
Capim Branco - Confins - Esmeraldas - Lagoa Santa - Matozinhos - Pedro Leopoldo - Ribeirão das Neves - São José da Lapa - Santa Luzia - Vespasiano 

Ofício 007-2015/SCBH-RIBEIRÃO DA MATA 

  Belo Horizonte, 12 de fevereiro de 2015. 

À Secretaria de Meio Ambiente Município de Pedro Leopoldo 
A/C – Elizabeth de Almeida 

Ref.: 54ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão da Mata 

 
O Subcomitê de Bacia Hidrográfica do Ribeirão da Mata – SCBH Mata iniciará a construção seu 
Plano de Ações para a gestão integrada da bacia do ribeirão da Mata visando a melhoria da 
qualidade e quantidade de água.  Na primeira fase será necessária a atualização de informações 
sobre o que está acontecendo na bacia principalmente no que se refere aos seus parceiros 
estratégicos que são os 10 municípios componentes do território e a empresa de operação do 
fornecimento de água e coleta e tratamento de esgoto. 
 
Nesta fase faremos reunião em que os municípios apresentarão suas ações e demandas 
ambientais e o que já foi realizado pela prefeitura e parceiros. Faremos contatos para que sejam 
agendadas as apresentações que contemplem respostas para questões como as citadas abaixo: 
 
O município possui: Código ambiental; Plano Municipal de Saneamento Ambiental, o Plano 
Diretor atualizado? O fornecimento de água é de que origem? Quantos poços artesianos existem 
no município? Houve falta de agua – onde? Como está o saneamento básico (% de coleta de 
esgoto, tratamento)? Como está a coleta e destinação de resíduos sólidos (coleta seletiva em %), 
faz compostagem? Tem viveiro de mudas? Realizou algum tipo de intervenção para proteção 
hídrica como cercamento de nascentes, cercamento de APPs e matas ciliares; recuperação e 
replantio de áreas verdes?  Quantas barraginhas possui? Tem problema com enchentes? Como é 
estruturado o Meio ambiente do Município; Quais Unidades de conservação o município possui ou 
faz parte? Recebe ICMS ecológico? Saneamento rural como anda? 
 
Lembramos que o Programa de Saneamento Ambiental da Bacia do Ribeirão da Mata, elaborado 
pela Copasa ainda se encontra em andamento e que várias ETEs entraram em operação e outras 
estão em fase de conclusão, mas é necessário fomento à adesão do morador ao sistema de 
coleta dos esgotos domiciliares. Também será necessário dimensionar as lacunas da cobertura 
em regiões como os bairros Aeronautas e Visão em Lagoa santa da Cabeceira do ribeirão Urubu 
em Esmeraldas. 
 
Também estamos aguardando a viabilização de recursos para a continuidade do Programa de 
Valoração de Cursos D’agua em Áreas Rurais na Bacia do Ribeirão da Mata com 150 nascentes 
em 10 sub-bacias, mapeadas e quantificadas para recuperação com cercamento e plantio 
conforme ofício anexo. 
 
Em continuidade com as atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão da Mata para 
o ano de 2015, gostaríamos de convidá-lo (a) para a 54ª reunião ordinária que será realizada 
no dia 25 de fevereiro de 2015, no Auditório da Prefeitura de Pedro Leopoldo, Rua 
Cristiano Otoni N°555 - Centro, com início às 14h.  
 
Contamos com a cooperação e participação de todos. 
 
Atenciosamente, 
 

 

 
Procópio de Castro 

Coordenador Geral do SCBH Ribeirão da Mata. 



 

SUBCOMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO DA MATA 
Capim Branco - Confins - Esmeraldas - Lagoa Santa - Matozinhos - Pedro Leopoldo - Ribeirão das Neves - São José da Lapa - Santa Luzia - Vespasiano 

Ofício 006-2015/SCBH-RIBEIRÃO DA MATA 

  Belo Horizonte, 12 de fevereiro de 2015. 

À Secretaria de Meio Ambiente Município de Matozinhos 
A/C – Roberto Emilio 

Ref.: 54ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão da Mata 

 
Prezado senhor, o Subcomitê de Bacia Hidrográfica do Ribeirão da Mata – SCBH Mata iniciará a 
construção seu Plano de Ações para a gestão integrada da bacia do ribeirão da Mata visando a 
melhoria da qualidade e quantidade de água.  Na primeira fase será necessária a atualização de 
informações sobre o que está acontecendo na bacia principalmente no que se refere aos seus 
parceiros estratégicos que são os 10 municípios componentes do território e a empresa de 
operação do fornecimento de água e coleta e tratamento de esgoto. 
 
Nesta fase faremos reunião em que os municípios apresentarão suas ações e demandas 
ambientais e o que já foi realizado pela prefeitura e parceiros. Faremos contatos para que sejam 
agendadas as apresentações que contemplem respostas para questões como as citadas abaixo: 
 
O município possui: Código ambiental; Plano Municipal de Saneamento Ambiental, o Plano 
Diretor atualizado? O fornecimento de água é de que origem? Quantos poços artesianos existem 
no município? Houve falta de agua – onde? Como está o saneamento básico (% de coleta de 
esgoto, tratamento)? Como está a coleta e destinação de resíduos sólidos (coleta seletiva em %), 
faz compostagem? Tem viveiro de mudas? Realizou algum tipo de intervenção para proteção 
hídrica como cercamento de nascentes, cercamento de APPs e matas ciliares; recuperação e 
replantio de áreas verdes?  Quantas barraginhas possui? Tem problema com enchentes? Como é 
estruturado o Meio ambiente do Município; Quais Unidades de conservação o município possui ou 
faz parte? Recebe ICMS ecológico? Saneamento rural como anda? 
 
Lembramos que o Programa de Saneamento Ambiental da Bacia do Ribeirão da Mata, elaborado 
pela Copasa ainda se encontra em andamento e que várias ETEs entraram em operação e outras 
estão em fase de conclusão, mas é necessário fomento à adesão do morador ao sistema de 
coleta dos esgotos domiciliares. Também será necessário dimensionar as lacunas da cobertura 
em regiões como os bairros Aeronautas e Visão em Lagoa santa da Cabeceira do ribeirão Urubu 
em Esmeraldas. 
 
Também estamos aguardando a viabilização de recursos para a continuidade do Programa de 
Valoração de Cursos D’agua em Áreas Rurais na Bacia do Ribeirão da Mata com 150 nascentes 
em 10 sub-bacias, mapeadas e quantificadas para recuperação com cercamento e plantio 
conforme ofício anexo. 
 
Em continuidade com as atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão da Mata para 
o ano de 2015, gostaríamos de convidá-lo (a) para a 54ª reunião ordinária que será realizada 
no dia 25 de fevereiro de 2015, no Auditório da Prefeitura de Pedro Leopoldo, Rua 
Cristiano Otoni N°555 - Centro, com início às 14h.  
 
Contamos com a cooperação e participação de todos. 
 
Atenciosamente, 

 

 

 
Procópio de Castro 

Coordenador Geral do SCBH Ribeirão da Mata. 



 

SUBCOMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO DA MATA 
Capim Branco - Confins - Esmeraldas - Lagoa Santa - Matozinhos - Pedro Leopoldo - Ribeirão das Neves - São José da Lapa - Santa Luzia - Vespasiano 

Ofício 005-2015/SCBH-RIBEIRÃO DA MATA 

  Belo Horizonte, 12 de fevereiro de 2015. 

À Secretaria de Meio Ambiente Município de Lagoa Santa 
A/C – Ângelo Augusto Couto 

Ref.: 54ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão da Mata 

 
Prezado senhor, Subcomitê de Bacia Hidrográfica do Ribeirão da Mata – SCBH Mata iniciará a 
construção seu Plano de Ações para a gestão integrada da bacia do ribeirão da Mata visando a 
melhoria da qualidade e quantidade de água.  Na primeira fase será necessária a atualização de 
informações sobre o que está acontecendo na bacia principalmente no que se refere aos seus 
parceiros estratégicos que são os 10 municípios componentes do território e a empresa de 
operação do fornecimento de água e coleta e tratamento de esgoto. 
 
Nesta fase faremos reunião em que os municípios apresentarão suas ações e demandas 
ambientais e o que já foi realizado pela prefeitura e parceiros. Faremos contatos para que sejam 
agendadas as apresentações que contemplem respostas para questões como as citadas abaixo: 
 
O município possui: Código ambiental; Plano Municipal de Saneamento Ambiental, o Plano 
Diretor atualizado? O fornecimento de água é de que origem? Quantos poços artesianos existem 
no município? Houve falta de agua – onde? Como está o saneamento básico (% de coleta de 
esgoto, tratamento)? Como está a coleta e destinação de resíduos sólidos (coleta seletiva em %), 
faz compostagem? Tem viveiro de mudas? Realizou algum tipo de intervenção para proteção 
hídrica como cercamento de nascentes, cercamento de APPs e matas ciliares; recuperação e 
replantio de áreas verdes?  Quantas barraginhas possui? Tem problema com enchentes? Como é 
estruturado o Meio ambiente do Município; Quais Unidades de conservação o município possui ou 
faz parte? Recebe ICMS ecológico? Saneamento rural como anda? 
 
Lembramos que o Programa de Saneamento Ambiental da Bacia do Ribeirão da Mata, elaborado 
pela Copasa ainda se encontra em andamento e que várias ETEs entraram em operação e outras 
estão em fase de conclusão, mas é necessário fomento à adesão do morador ao sistema de 
coleta dos esgotos domiciliares. Também será necessário dimensionar as lacunas da cobertura 
em regiões como os bairros Aeronautas e Visão em Lagoa santa da Cabeceira do ribeirão Urubu 
em Esmeraldas. 
 
Também estamos aguardando a viabilização de recursos para a continuidade do Programa de 
Valoração de Cursos D’agua em Áreas Rurais na Bacia do Ribeirão da Mata com 150 nascentes 
em 10 sub-bacias, mapeadas e quantificadas para recuperação com cercamento e plantio 
conforme ofício anexo. 
 
Em continuidade com as atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão da Mata para 
o ano de 2015, gostaríamos de convidá-lo (a) para a 54ª reunião ordinária que será realizada 
no dia 25 de fevereiro de 2015, no Auditório da Prefeitura de Pedro Leopoldo, Rua 
Cristiano Otoni N°555 - Centro, com início às 14h.  
 
Contamos com a cooperação e participação de todos. 
 
Atenciosamente, 

 

 

 
Procópio de Castro 

Coordenador Geral do SCBH Ribeirão da Mata. 



 

SUBCOMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO DA MATA 
Capim Branco - Confins - Esmeraldas - Lagoa Santa - Matozinhos - Pedro Leopoldo - Ribeirão das Neves - São José da Lapa - Santa Luzia - Vespasiano 

Ofício 004-2015/SCBH-RIBEIRÃO DA MATA 

  Belo Horizonte, 13 de fevereiro de 2015. 

À Secretaria de Meio Ambiente Município de Esmeraldas 
A/C – Helvécio Resende dos Santos 

Ref.: 54ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão da Mata 

 
Prezado senhor, o Subcomitê de Bacia Hidrográfica do Ribeirão da Mata – SCBH Mata iniciará a 
construção seu Plano de Ações para a gestão integrada da bacia do ribeirão da Mata visando a 
melhoria da qualidade e quantidade de água.  Na primeira fase será necessária a atualização de 
informações sobre o que está acontecendo na bacia principalmente no que se refere aos seus 
parceiros estratégicos que são os 10 municípios componentes do território e a empresa de 
operação do fornecimento de água e coleta e tratamento de esgoto. 
 
Nesta fase faremos reunião em que os municípios apresentarão suas ações e demandas 
ambientais e o que já foi realizado pela prefeitura e parceiros. Faremos contatos para que sejam 
agendadas as apresentações que contemplem respostas para questões como as citadas abaixo: 
 
O município possui: Código ambiental; Plano Municipal de Saneamento Ambiental, o Plano 
Diretor atualizado? O fornecimento de água é de que origem? Quantos poços artesianos existem 
no município? Houve falta de agua – onde? Como está o saneamento básico (% de coleta de 
esgoto, tratamento)? Como está a coleta e destinação de resíduos sólidos (coleta seletiva em %), 
faz compostagem? Tem viveiro de mudas? Realizou algum tipo de intervenção para proteção 
hídrica como cercamento de nascentes, cercamento de APPs e matas ciliares; recuperação e 
replantio de áreas verdes?  Quantas barraginhas possui? Tem problema com enchentes? Como é 
estruturado o Meio ambiente do Município; Quais Unidades de conservação o município possui ou 
faz parte? Recebe ICMS ecológico? Saneamento rural como anda? 
 
Lembramos que o Programa de Saneamento Ambiental da Bacia do Ribeirão da Mata, elaborado 
pela Copasa ainda se encontra em andamento e que várias ETEs entraram em operação e outras 
estão em fase de conclusão, mas é necessário fomento à adesão do morador ao sistema de 
coleta dos esgotos domiciliares. Também será necessário dimensionar as lacunas da cobertura 
em regiões como os bairros Aeronautas e Visão em Lagoa santa da Cabeceira do ribeirão Urubu 
em Esmeraldas. 
 
Também estamos aguardando a viabilização de recursos para a continuidade do Programa de 
Valoração de Cursos D’agua em Áreas Rurais na Bacia do Ribeirão da Mata com 150 nascentes 
em 10 sub-bacias, mapeadas e quantificadas para recuperação com cercamento e plantio 
conforme ofício anexo. 
 
Em continuidade com as atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão da Mata para 
o ano de 2015, gostaríamos de convidá-lo (a) para a 54ª reunião ordinária que será realizada 
no dia 25 de fevereiro de 2015, no Auditório da Prefeitura de Pedro Leopoldo, Rua 
Cristiano Otoni N°555 - Centro, com início às 14h.  
 
Contamos com a cooperação e participação de todos. 
 
Atenciosamente, 

 

 
 

Procópio de Castro 
Coordenador Geral do SCBH Ribeirão da Mata. 



 

SUBCOMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO DA MATA 
Capim Branco - Confins - Esmeraldas - Lagoa Santa - Matozinhos - Pedro Leopoldo - Ribeirão das Neves - São José da Lapa - Santa Luzia - Vespasiano 

Ofício 003-2015/SCBH-RIBEIRÃO DA MATA 

  Belo Horizonte, 12 de fevereiro de 2015. 

À Secretaria de Meio Ambiente Município de Confins 
A/C – Gustavo Luiz Costa 

Ref.: 54ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão da Mata 

 
Prezado senhor, o Subcomitê de Bacia Hidrográfica do Ribeirão da Mata – SCBH Mata iniciará a 
construção seu Plano de Ações para a gestão integrada da bacia do ribeirão da Mata visando a 
melhoria da qualidade e quantidade de água.  Na primeira fase será necessária a atualização de 
informações sobre o que está acontecendo na bacia principalmente no que se refere aos seus 
parceiros estratégicos que são os 10 municípios componentes do território e a empresa de 
operação do fornecimento de água e coleta e tratamento de esgoto. 
 
Nesta fase faremos reunião em que os municípios apresentarão suas ações e demandas 
ambientais e o que já foi realizado pela prefeitura e parceiros. Faremos contatos para que sejam 
agendadas as apresentações que contemplem respostas para questões como as citadas abaixo: 
 
O município possui: Código ambiental; Plano Municipal de Saneamento Ambiental, o Plano 
Diretor atualizado? O fornecimento de água é de que origem? Quantos poços artesianos existem 
no município? Houve falta de agua – onde? Como está o saneamento básico (% de coleta de 
esgoto, tratamento)? Como está a coleta e destinação de resíduos sólidos (coleta seletiva em %), 
faz compostagem? Tem viveiro de mudas? Realizou algum tipo de intervenção para proteção 
hídrica como cercamento de nascentes, cercamento de APPs e matas ciliares; recuperação e 
replantio de áreas verdes?  Quantas barraginhas possui? Tem problema com enchentes? Como é 
estruturado o Meio ambiente do Município; Quais Unidades de conservação o município possui ou 
faz parte? Recebe ICMS ecológico? Saneamento rural como anda? 
 
Lembramos que o Programa de Saneamento Ambiental da Bacia do Ribeirão da Mata, elaborado 
pela Copasa ainda se encontra em andamento e que várias ETEs entraram em operação e outras 
estão em fase de conclusão, mas é necessário fomento à adesão do morador ao sistema de 
coleta dos esgotos domiciliares. Também será necessário dimensionar as lacunas da cobertura 
em regiões como os bairros Aeronautas e Visão em Lagoa santa da Cabeceira do ribeirão Urubu 
em Esmeraldas. 
 
Também estamos aguardando a viabilização de recursos para a continuidade do Programa de 
Valoração de Cursos D’agua em Áreas Rurais na Bacia do Ribeirão da Mata com 150 nascentes 
em 10 sub-bacias, mapeadas e quantificadas para recuperação com cercamento e plantio 
conforme ofício anexo. 
 
Em continuidade com as atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão da Mata para 
o ano de 2015, gostaríamos de convidá-lo (a) para a 54ª reunião ordinária que será realizada 
no dia 25 de fevereiro de 2015, no Auditório da Prefeitura de Pedro Leopoldo, Rua 
Cristiano Otoni N°555 - Centro, com início às 14h00min.  
 
Contamos com a cooperação e participação de todos. 
 
Atenciosamente, 
 
 

 
Procópio de Castro 

Coordenador Geral do SCBH Ribeirão da Mata. 



 

SUBCOMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO DA MATA 
Capim Branco - Confins - Esmeraldas - Lagoa Santa - Matozinhos - Pedro Leopoldo - Ribeirão das Neves - São José da Lapa - Santa Luzia - Vespasiano 

Ofício 002-2015/SCBH-RIBEIRÃO DA MATA 

  Belo Horizonte, 13 de fevereiro de 2015. 

À Secretaria de Meio Ambiente Município de Capim Branco 
A/C – Jessica Pereira de Oliveira 

Ref.: 54ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão da Mata 

 
Prezada senhora, o Subcomitê de Bacia Hidrográfica do Ribeirão da Mata – SCBH Mata iniciará a 
construção seu Plano de Ações para a gestão integrada da bacia do ribeirão da Mata visando a 
melhoria da qualidade e quantidade de água.  Na primeira fase será necessária a atualização de 
informações sobre o que está acontecendo na bacia principalmente no que se refere aos seus 
parceiros estratégicos que são os 10 municípios componentes do território e a empresa de 
operação do fornecimento de água e coleta e tratamento de esgoto. 
 
Nesta fase faremos reunião em que os municípios apresentarão suas ações e demandas 
ambientais e o que já foi realizado pela prefeitura e parceiros. Faremos contatos para que sejam 
agendadas as apresentações que contemplem respostas para questões como as citadas abaixo: 
 
O município possui: Código ambiental; Plano Municipal de Saneamento Ambiental, o Plano 
Diretor atualizado? O fornecimento de água é de que origem? Quantos poços artesianos existem 
no município? Houve falta de agua – onde? Como está o saneamento básico (% de coleta de 
esgoto, tratamento)? Como está a coleta e destinação de resíduos sólidos (coleta seletiva em %), 
faz compostagem? Tem viveiro de mudas? Realizou algum tipo de intervenção para proteção 
hídrica como cercamento de nascentes, cercamento de APPs e matas ciliares; recuperação e 
replantio de áreas verdes?  Quantas barraginhas possui? Tem problema com enchentes? Como é 
estruturado o Meio ambiente do Município; Quais Unidades de conservação o município possui ou 
faz parte? Recebe ICMS ecológico? Saneamento rural como anda? 
 
Lembramos que o Programa de Saneamento Ambiental da Bacia do Ribeirão da Mata, elaborado 
pela Copasa ainda se encontra em andamento e que várias ETEs entraram em operação e outras 
estão em fase de conclusão, mas é necessário fomento à adesão do morador ao sistema de 
coleta dos esgotos domiciliares. Também será necessário dimensionar as lacunas da cobertura 
em regiões como os bairros Aeronautas e Visão em Lagoa santa da Cabeceira do ribeirão Urubu 
em Esmeraldas. 
 
Também estamos aguardando a viabilização de recursos para a continuidade do Programa de 
Valoração de Cursos D’agua em Áreas Rurais na Bacia do Ribeirão da Mata com 150 nascentes 
em 10 sub-bacias, mapeadas e quantificadas para recuperação com cercamento e plantio 
conforme ofício anexo. 
 
Em continuidade com as atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão da Mata para 
o ano de 2015, gostaríamos de convidá-lo (a) para a 54ª reunião ordinária que será realizada 
no dia 25 de fevereiro de 2015, no Auditório da Prefeitura de Pedro Leopoldo, Rua 
Cristiano Otoni N°555 - Centro, com início às 14h.  
 
Contamos com a cooperação e participação de todos. 
 
Atenciosamente, 
 
 

 
Procópio de Castro 

Coordenador Geral do SCBH Ribeirão da Mata. 



 

SUBCOMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO DA MATA 
Capim Branco - Confins - Esmeraldas - Lagoa Santa - Matozinhos - Pedro Leopoldo - Ribeirão das Neves - São José da Lapa - Santa Luzia - Vespasiano 

Ofício 001-2015/SCBH-RIBEIRÃO DA MATA 

  Belo Horizonte, 19 de fevereiro de 2015. 

 
Ref.: 54ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão da Mata 
 
Prezado (a) Senhor (a), 
 
Em continuidade com as atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão da 
Mata para o ano de 2015, gostaríamos de convidá-lo (a) para a 54ª reunião ordinária que 
será realizada no dia 25 de fevereiro de 2015, no auditório da Prefeitura de Pedro 
Leopoldo, localizado Rua Cristiano Otoni, Nº 555, município de Pedro Leopoldo, com 
início às 14h00min. 

Pauta: 

1.0.  Recepção de Conselheiros e Convidados. 

2.0.  Aprovação da ata da 53ª reunião ordinária SCBH Ribeirão da Mata realizada no dia 
26/11/2014 (anexo favor fazer leitura previa). 

3.0. Proposta de diagnostico de ações estruturais relacionadas as questões ambientais dos 
municípios da Bacia do Ribeirão da Mata, formação de grupo de trabalho do setor visando 
integração com as ações do SCBH Mata e da Copasa na gestão da bacia. 
 
4.0. Apresentação do Relatório da Visita Técnica realizada no município de Matozinhos, com 
o objetivo de analisar denuncia de intervenção curso d’água do Ribeirão da Mata. 
 
5.0. Apresentação vídeo sobre nuvens de espumas no ribeirão areias, encaminhado pelo 
conselheiro Dênis Valério. 

6.0. Informes:  

- Audiências Publica – Plano Diretor – lançamento do plano dia 26 de março; 
- Semana da água dia 22 – blitz com polícia militar; 
- recursos projetos hidroambientais SCBHs e Prefeituras – DN Velhas (em publicação); 
- decidir agenda reunião de março em função da sobreposição reunião do CBH Velhas. 
 
7.0. Encaminhamentos e encerramento. 
 
Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 
poderão ser feitas através do telefone (31) 3222-8350, com Derza Nogueira ou por meio dos 
endereços eletrônicos gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br, 
derza.nogueira@cbhvelhas.org.br e cbhvelhas@cbhvelhas.org.br.  
 
Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 
 
Atenciosamente, 
 

José de Castro Procópio 
 

Coordenador Geral SCBH Ribeirão da Mata 
 

mailto:gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br
mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br
mailto:cbhvelhas@cbhvelhas.org.br


                                                                                                                                                                              
                                                                            REGISTRO DE REUNIÃO   
Objeto: Reunião Ordinária do SCBH RIBEIRÃO DA MATA 

 
Reunião n° 54º/2015 Próxima reunião: 55º/2015 

Data: 25/02/2015 Data:  

Horário: 14H00 Horário 14H00 

Local: Auditório da pref. De 
Pedro Leopoldo 

Local: A definir 

  
Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Procópio de Castro Titular Instituto Guaicuy – SOS Rio das Velhas 

Roberto Emílio Mendes Titular Prefeitura de Matozinhos 

Gustavo Luiz Costa Suplente Prefeitura de Confins 

Silvany Geralda Correa Suplente Prefeitura de Pedro Leopoldo 

Rogério Tavares de Oliveira Suplente IEF 

Andreza Santos Amaral Suplente Intercement 

Rogerio Rodrigues Gonçalves Titular COPASA 

Antônio Iglesias Titular Icmbio (APA Carste de Lagoa Santa) 

Fabiana Nascimento Titular Holcim 

Ariene Cristina Dos Reis Andrade Titular Prefeitura de Vespasiano 

Rhaniel Verissimo Aniceto Titular Prefeitura de São José da Lapa 

José Márcio de Lima Franco Titular Condominio Estância das Amendoeiras 

Rodrigo Costa Andrade Suplente Associação das Lagoas de Confins 

Denis Aparecido Valério Titular Brigada Civil de Emer. De Pedro Leopoldo 

Maria de Fátima Gouvêa Titular ABES-MG 

Derza Nogueira Convidado(a) Eq. Mob. CBH Rio das Velhas 

Gisele Fernandes de Sales Barbosa Convidado(a) Eq. Mob. CBH Rio das Velhas 

Daniel Dinelli Convidado(a) Independente 

Mayara dos S. Gravito Convidado(a) Pref. Vespasiano 

Daniela Lopes Convidado(a) JL Consultoria 

Angelo Augusto Couto Convidado(a) Diretoria Meio Ambiente Lagoa Santa 

Silvana Maria Costa Convidado(a) Asseverde 

Nathalia de F.O Alves Convidado(a) Pref. de Matozinhos 

Entidades ausentes: 

Nomes:   

Antônio Cardoso Suplente Org, Humanizar para cuidar 

Rosângela Maria Bicalho Titular Prefeitura de Lagoa Santa 

Renato Scalzo Cardoso Titular Construtora Scalzo Cardoso 

Benami Waisberg Suplente Recitec 

Vânia Suplente Prefeitura de Santa Luzia 

Monica Luiza Alves Suplente ANALUB 

Ana Graça Moreira Alves Titular Assoc. Ped. Defesa de MA 



Maria Regina Cintra Ramos Suplente Pastoral da Criança São José da Lapa 

Mariana de Souza Inácio Titular Belocal 

Ana Graça Moreira Alves Titular APDA 

Rodrigo Simões Suplente Mineração Lapa Vermelha 

Jéssica Pereira de Oliveira Suplente Prefeitura de Vespasiano 

Rodrigo Hott Pimenta Titular Prefeitura de Ribeirão das Neves 

Helvécio Suplente Prefeitura de Esmeraldas 

Maria Carolina Doretto Suplente ASSEVERDE 

José Aparecido Duarte Suplente Lafarge 

Altair Gomes da Silva Titular Assoc. Comunitária Res Visão 

Valter José Gonçalves Titular Cimento Liz  

Kamilla Matos Suplente Precon 

Ana Paulina dos Santos Suplente Movimento Lagoa Viva 

Rosemeire Pereira Titular Assoc. Mãos de Artesãos-AMAR 

Francisca de Paula Martins Titular Assoc. Desen. Artes e Ofícios 

 
Pauta: 1.0.  Recepção de Conselheiros e Convidados. 

2.0.  Aprovação da ata da 53ª reunião ordinária SCBH Ribeirão da Mata realizada no dia 
26/11/2014 (anexo favor fazer leitura previa). 
3.0. Proposta de diagnostico de ações estruturais relacionadas as questões ambientais dos 
municípios da Bacia do Ribeirão da Mata, formação de grupo de trabalho do setor visando 
integração com as ações do SCBH Mata e da Copasa na gestão da bacia. 
4.0. Apresentação do Relatório da Visita Técnica realizada no município de Matozinhos, com o 
objetivo de analisar denuncia de intervenção curso d’água do Ribeirão da Mata. 
5.0. Apresentação vídeo sobre nuvens de espumas no ribeirão areias, encaminhado pelo 
conselheiro Dênis Valério. 
6.0. Informes:  
- Audiências Publica – Plano Diretor – lançamento do plano dia 26 de março; 
- Semana da água dia 22 – blitz com polícia militar; 
- recursos projetos hidroambientais SCBHs e Prefeituras – DN Velhas (em publicação); 
- decidir agenda reunião de março em função da sobreposição reunião do CBH Velhas. 
7.0. Encaminhamentos e encerramento. 

 

Gravação Resumo dos assuntos tratados/ Encaminhamentos/OBS Responsável 

2.0. Aprovação da ata da 53ª reunião ordinária SCBH Ribeirão da Mata realizada no dia 26/11/2014 

00:00:34 
00:01:19 

Os conselheiros aprovararam a pauta com pequena alteração realizada pelo 
Conselheiro Procópio de Castro. 
 

Conselheiros 
presentes.  

3.0. Proposta de diagnostico de ações estruturais relacionadas as questões ambientais dos municípios da 
Bacia do Ribeirão da Mata, formação de grupo de trabalho do setor visando integração com as ações do SCBH 
Mata e da Copasa na gestão da bacia. 
00:01:35 
00:39:52 

O Sr. Procópio de Castro inicia a reunião buscando entendimento de quais 
prefeituras encaminharam representantes a reunião, estando presente 
apenas 3 das 10 prefeituras integrantes do subcomitê. Posteriormente cita-se 
um breve histórico do surgimento do SCBH Ribeirão da Mata, permitindo a 
discussão acerca de suas ações até a presente data e o modelo estrutural de 
participação efetiva de seus conselheiros, mudando o enfoque da gestão da 
bacia não focando apenas na calha do rio, mas também buscando a 
preservação das nascentes, cita também a construção das ETE’s permitindo 
o acesso ao saneamento básico e as obras nos parques 2 e 3 em Ribeirão 
das Neves. 
E a partir deste tema abordado propõe a formação de um grupo de trabalho 

 



com o setor publico, as secretarias de meio ambiente, os técnicos, visando 
um diagnostico/prognostico das ações que estão sendo tomadas, 
promovendo uma maior representatividade e integração com as ações 
realizadas pelos munícipios em prol do meio ambiente de maneira mais 
efetiva e que proporcione resultados positivos para a bacia unindo o social, 
econômico e ambiental. 
O Sr. Procópio de Castro cita sobre a Deliberação Normativa e esclarece 
como a mesma pode agregar os projetos do SCBH Ribeirão da Mata de 
maneira significativa e relata que posteriormente haverá uma maior 
abordagem ao assunto. 
O mesmo solicita que seja agendada a reunião entre as prefeituras para que 
haja encaminhamento dos projetos do subcomitê. 
Ficando agendado para o dia 18/03/2015 e a Sra. Ariene Andrade 
responsável por disponibilizar um local para sua realização em Vespasiano, 
com a seguinte temática: O município possui: Código ambiental; Plano 
Municipal de Saneamento Ambiental, o Plano Diretor atualizado? O 
fornecimento de água é de que origem? Quantos poços artesianos existem 
no município? Houve falta de agua – onde? Como está o saneamento básico 
(% de coleta de esgoto, tratamento)? Como está a coleta e destinação de 
resíduos sólidos (coleta seletiva em %), faz compostagem? Tem viveiro de 
mudas? Realizou algum tipo de intervenção para proteção hídrica como 
cercamento de nascentes, cercamento de APPs e matas ciliares; 
recuperação e replantio de áreas verdes?  Quantas barraginhas possui? Tem 
problema com enchentes? Como é estruturado o Meio ambiente do 
Município; Quais Unidades de conservação o município possui ou faz parte? 
Recebe ICMS ecológico? Saneamento rural como anda? 
É analisado o calendário do subcomitê e verificado que existem datas de 
reuniões que conflitam com datas importantes do CBH Velhas, sendo citado 
a possibilidade de realização de reuniões extraordinárias ou cancelamento 
das mesmas. 
É abordado a temática das audiências públicas e o Sr. Procópio de Castro 
convida os conselheiros e convidados presentes a divulgar e participar do 
evento. 

4.0. Apresentação do Relatório da Visita Técnica realizada no município de Matozinhos, com o objetivo de 
analisar denuncia de intervenção curso d’água do Ribeirão da Mata. 
00:39:56 
02:20:52 

Sr. Procópio de Castro questiona se os conselheiros realizaram a leitura 
prévia do documento e solicita que um deles realize uma apresentação geral 
do relatório. A Sra. Ariene Andrade se disponibiliza a realiza-lo, registrando 
breves comentários acerca do que foi visto no local da visita sendo 
questionado sobre a documentação da obra e o seu real objetivo. 
O Sr Procópio de Castro acrescenta que o SCBH Ribeirão da Mata não tem 
poder de policia, fazendo-se necessário realmente a integração das 
prefeituras para um trabalho proveitoso.  
Após a leitura o Sr. Roberto Emílio realizou sua contra apresentação, 
esclarecendo que a situação da rua citada no relatório encontrava-se em 
situação de colapso, fazendo-se necessário a realização da intervenção, não 
havendo a presença de esgoto, mas sim uma revitalização do sistema de 
drenagem já existente no município, deixando bem claro que existe uma 
transparência para com os moradores sobre o real objetivo da obra. 
A Sr. Ariene Andrade ressalta o incomodo de não haver uma comprovação 
do que está sendo relatado pelo Sr. Roberto Emilio e os impactos visíveis 
causados pela realização da obra a margem do ribeirão. 
O Sr. Roberto Emilio então informa que não houve inserção de terra no local, 
apenas revolvimento e que após a obra foi realizada a revitalização devida, 
quanto a documentação é ressaltada a falha, mas justificada que o que 

 



baseia a obra é uma questão necessária para o município de saneamento 
básico, de bastante urgência, o que levou a não haver documentação 
estadual. 
O mesmo continua ainda informando que foi feita uma revegetação nativa 
(Ingá, quaresmeira e murici), mesmo tendo sido retirado uma vegetação 
exótica (sinamomo e leucena). 
O Sr. Dênis Valério realiza questionamento do estreitamento da calha do rio, 
esclarecendo, o Sr. Roberto Emilio informa que não foi alterada a calha do 
rio, e ressalta que não houve aterramento.. 
O Sr. Daniel Dinelli solicita que seja exposto uma foto atual do local, para 
esclarecer a discussão. 
O Sr. Roberto expõe as fotos do local atualmente citando que a vegetação 
rasteira foi reestabelecida, havendo efetividade da revegetação do local. 
É levantado a discussão de maneira geral para haver um monitoramento da 
revegetação que foi aplicado após a obra. 
O Sr. Procópio de Castro cita as construções ilegais próximo a calha do rio e 
o crescimento desordenado, reafirmando que faz-se necessário a tomada de 
decisão para retirada desssas famílias do local, para preservação do rio e 
ressalta os riscos da inserção de espécies exóticas na recuperação 
ambiental, expondo a necessidade de se reduzir este uso. 
O Sr. Roberto Emilio se dispõe a apresentar o projeto ao SCBH Ribeirão da 
Mata. 
O Sr. Procópio de Castro cita as funções do Subcomitê abordando a questão 
da ocupação desordenada próximo a calha do ribeirão e ressalva que o 
poder maior de tomada de decisão será do Ministério Público, Policia 
Ambiental e Prefeituras para decidir o melhor a se fazer quanto ao caso. 
Após esta discussão o Sr. Roberto Emilio expõe as fotos tiradas da empresa 
CEPELMA de reciclagem de papel, onde observa-se o descarte de efluente 
ao longo do curso do rio. 
O Sr. Procópio de Castro relata que o prefeito concedeu a empresa um 
atestado de conformidade, para adequar-se ao licenciamento, mesmo 
estando agindo em desacordo com a legislação vigente. 
O Sr. Daniel Dinelli, ressalta também a presença do armazenamento de oléo 
em galões próximo ao rio, podendo causar grande contaminação. 
Contextualizando o Sr. Procópio de Castro propõe o acompanhamento do 
plantio das mudas na obra, o plantio de mais mudas, limpeza no entorno das 
mudas. 
O Sr. Roberto Emilio ressalta que tem sido dado uma maior importância a 
obra que foi realizada e não tem sido dado enfoque aos problemas maiores 
das ocupações irregulares e da empresa que tem jogado efluente 
diretamente no rio. 
O Sr. Procópio de Castro alerta sobre a necessidade de se preservar o 
ecossistema e o manejo favorável para as espécies e aborda a questão da 
empresa CEPELMA, informando que faz-se necessário o acionamento do 
Ministério Publico. 
O Sr. Denis Válerio e o Sr. Procópio de Castro dialogam acerca da inserção 
de mais dados no relatório, porem é inviabilizado devido ao prazo de 
discussão do mesmo já ter sido esgotado, fazendo-se apenas os devidos 
ajustes para encaminha-lo aos órgãos competentes. 
O Sr. Antônio Iglesias explica a necessidade de se esclarecer qual a 
legislação abordada nos assuntos descritos no relatório, dando mais 
embasamento ao documento, permitindo o encaminhamento ao ministério 
publico, fala também da necessidade de se tomar uma posição acerca das 
construções irregulares, tomando conhecimento das pessoas que 
encontram-se nesta situação e repassar diretamente ao ministério publico 



para haver a devida desapropriação. 
O Sr. José Marcio solicitou que o município solicitasse um projeto de 
drenagem da área de intervenção , para conhecimento dos conselheiros e a 
Sra. Fatima Golveia reforçou o pedido do Sr. José Marcio e solicitou um 
projeto de licenciamento corretivo e encaminhamento do relatório ao 
ministério publico. 
O Sr. Procópio cita a semana da água abordando o evento que ocorrerá em 
comemoração ao dia da água, na parte da manhã no parque municipal, 
sendo realizado pelo projeto Manuelzão, juntamente com a blitz realizada 
pela policia ambiental, visando a multidisciplinaridade e a integração 
funcional do social, ambiental e econômico, aborda também a temática da 
reunião do subcomitê, informando que não será agendada devido a semana 
da agua, ocorrendo apenas a reunião no dia 18 de março com as prefeituras. 
O Sr. Dênis Valério pleiteou uma visita técnica as cimenteiras da região de 
Pedro Leopoldo, São José da Lapa e Matozinhos, a equipe de mobilização 
solicita dos conselheiros um parecer acerca do pedido e os mesmos 
avaliaram que esta demanda por hora foge dos objetivos do subcomitê, 
podendo ser abordado em uma outra oportunidade. 

 
 

5.0. Apresentação vídeo sobre nuvens de espumas no ribeirão areias, encaminhado pelo conselheiro Dênis 
Valério. 
02:20:54 
02:41:54 
 

 

 

O Sr. Procopio de Castro realiza um breve relato histórico da espuma 
presente no Ribeirão Areias, é um fato que já foi relatado anteriormente, 
com visualização de flocos de espuma suspensos no ar e varias fotos do 
aumento da espuma. 
O Sr. Procopio cita a importância da gravação e a gravidade da degradação 
visível no ribeirão, exposta pelo Sr. Dênis Valério, ressalta também a 
necessidade de esclarecimento da COPASA para um maior entendimento 
do fenômeno, visto que existe duas ETE’s (ETE Veneza e ETE São José da 
Lapa) acima de onde é visto as nuvens de espuma. 
O Sr. Procópio de Castro relata que passou a gravação audiovisual para a 
presidência do CBH Velhas, para que fosse realizada a denuncia junto ao 
estado, como nenhum retorno foi obtido, é proposto a elaboração de um 
oficio e encaminhamento deste, junto a gravação ao governo do estado. 
A Sra. Derza considera que o Sr. Rogerio da COPASA necessitou de se 
ausentar por imprevistos profissionais, mas que se encontra a disposição 
para os devidos esclarecimentos. 
É realizado a apresentação do vídeo aos conselheiros e convidados. 
O Sr. Procopio de Castro realiza a localização do ribeirão areias e sua 
dimensão local e a necessidade de se acompanhar o ribeirão e melhor 
compreender as causas deste fenômeno e a quais riscos a biota local está 
submetida com este descarte irregular.  
Finalizando o Sr. Procopio de Castro e o Sr. Daniel Dinelli ressaltam a 
importância do recurso hídrico e a necessidade de 
conservação/preservação por parte de toda a população. 

 

6.0. Informes: - Audiências Publica – Plano Diretor – lançamento do plano dia 26 de março; Semana da água dia 
22 – blitz com polícia militar; Recursos projetos hidroambientais SCBHs e Prefeituras – DN Velhas (em 
publicação); Decidir agenda reunião de março em função da sobreposição reunião do CBH Velhas. 
 Tematica foi abordada nos itens 3.0 e 4.0  

7.0. Encaminhamentos e encerramento. 

 • Agendamento de reunião em que os municípios pertencentes ao 
SCBH Ribeirão da Mata apresentarão suas ações e demandas 
ambientais e o que já foi realizado pela prefeitura e parceiros; 

• Envio do relatório da visita técnica em Matozinhos ao Ministério 
Publico; 

• Elaboração de oficio para envio da Gravação Audiovisual a Policia 
Ambiental, SEMAD e CBH Velhas. 

 



Responsável pelo 
registro:  

Gisele Fernandes de Sales - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 
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ATIVIDADES E REGISTROS

SCBH RIBEIRÃO ONÇA 



 

 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
DO RIBEIRÃO DO ONÇA  

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

 

Ofício n. 01/2015  

  Belo Horizonte, 13 de novembro de 2014. 

Ref.: Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão Onça  

 

Prezado (a) senhor (a),  

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão 

Onça (SCBH Ribeirão Onça), convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 24 de 

fevereiro (terça feira), às 14 horas, no Conselho Comunitário Unidos Pelo Ribeiro de Abreu 

(COMUPRA), localizado Rua Remi Pereira Lopes, n° 75, bairro Ribeiro de Abreu - Belo 

Horizonte.  

 

Pauta: 

1. 14h às 14h20: Aprovação da ata; 

2. 14h20 às 14h40: Informes; 

3. 14h40 às 15h20: Atualização do Plano Diretor de Recursos Hídricos da bacia do Rio das 

Velhas; 

4. 15h20 às 16h00: Envolvimento nas atividades do “Deixem o Onça Beber Água Limpa” – 

Pré-evento; 

5. 16h00 às 16h30: Propostas e encaminhamentos. 

 

A confirmação de sua presença ou representante e quaisquer informações complementares 

poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222-8350, ou por meio do endereço eletrônico 

izabella.resende@cbhvelhas.org.br e politacito@cbvelhas.org.br . 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

Carla Wstane 

Coordenadora Geral 

mailto:izabella.resende@cbhvelhas.org.br


 
                                         

REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Ribeirão Onça 

 

Reunião n° 01/2014 Próxima reunião: 02/2014 

Data: 24/02/2015 Data: 17/03/2015      

Horário: 14h00 Horário 14h 

Local: COMUPRA Local: À definir 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Artur Celso Filho Suplente Consórcio de Recuperação da Lagoa da 
Pampulha 

Carla Wstane de Souza Titular UNI BH 

Carlos Alberto Ferreira da Silva Titular Associação do Bairro Colorado – Contagem 

Daniel Sergio de Jesus Titular Copasa / Contagem 

Gaby Almeida Costa Suplente Copasa / Contagem 

Luciana da Silva Gomes Titular Paróquia São Francisco Xavier 

Maria José Zeferino Vieira Suplente Igreja Nossa Senhora da Paz 

Maria Luisa Lelis Moreira Titular COMUPRA 

Marluce Nogueira Quaresma Titular Copasa / BH 

Paulo Vicente Rodrigues Titular Indústria de Refrigerantes Mate Couro S. A. 

Rosângela Durso Suplente Secretaria Municipal de Saúde de Belo 
Horizonte 

Rui Lara de Assis Titular Gerencia Regional de Licenciamento 
Urbanístico Venda Nova – GELURB - VN 

Euclides Convidado SLU/PBH 

Eugenia Soares Convidada ADEMAS 

Fabiane Cristina Convidada COMUPRA 

Heitor Miranda Convidado Colegio Metrópole 

Itamar Santos Convidado COMUPRA 

Ivana Gomes Convidada SLU/PBH 

Jessica Viera Convidada Colegio Metrópole 

José Eustáquio Convidado ---------------------- 

Juliana Saraiva Convidada Assert / Copasa 

Magali Ferraz Convidada ACEPAD 

Marcio Lima Convidado SMMAPROPAM 

Maurício Cassim Convidado MDC - Contagem 

Maurilio Soares Convidado ACPD 

Pedro Luiz  Convidado Prossebema 

Rafaela Rodrigues Convidada Colegio Metrópole 

Ricardo  Convidado COMUPRA 

Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Andreza Bueno Suplente Associação Mineira de Eng. Ambiental 

Carlos Henrique Ramos Mello Filho Suplente Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 



Contagem 

Dalva Maria Lara Corrêa Dias Suplente Núcleo Integrado Cascatinha 

Diogo Cesar Pereira Titular Superintetência de Limpeza Urbana – SLU 

Evayr Nunes Soalheiro Titular Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 
Contagem 

Fernando Batista de Andrade Titular Horizonte Têxtil Ltda 

Flávia Cerávolo Silva Suplente Secretaria de Administração Regional 
Municipal Pampulha 

Gina Mantila Titular CEASA 

Ildéia Otoni Ribeiro Titular Moviento Reage Goiânia 

Jorge Martins Espechit Titular Fundação Zoobotânica 

José Liberato de Sá Moraes Titular Secretaria de Administração Regional Nordeste 

Karinne de Matos Superbi Suplente Refrigerantes Minas Gerais – Ltda Coca Cola 

Laura Vasconcelos Oliveira Titular UFMG 

Leandro Martins Braga Suplente Secretaria de Administração Regional 
Municipal Norte 

Lindaura Rosa dos Santos Suplente ASSUFEMG 

Mônica de Oliveira Franco Latorre Suplente Mônica de Oliveira Franco Latorre 

Sergio Myssior Suplente Instituto de Arquitetos do Brasil – IAB MG 

Tarcísio Márcio Magalhães Pinheiro Titular Instituto Guaicuy SOS Rio das Velhas 

Vinícius Alexandre Barroso dos Santos Titular Shopping Estação BH 

 

Pauta:   
1. 14h às 14h20: Aprovação da ata; 

2. 14h20 às 14h40: Informes; 
 
3. 14h40 às 15h20: Atualização do Plano Diretor de Recursos Hídricos da bacia do Rio das 
Velhas; 
 
4. 15h20 às 16h00: Envolvimento nas atividades do “Deixem o Onça Beber Água Limpa” – 
Pré-evento; 
 
5. 16h00 às 16h30: Propostas e encaminhamentos. 
 

 

Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 

1. Aprovação da ata de reunião ordinária (16/12/2014) 

00:00:00-00:15:03  Os conselheiros aprovaram a ata sem 
alterações. 

 
 
----------------------------------- 

 
 
----------------------- 

2.Informes 

00:15:00-01:05:47 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

Izabella Resende informa os presentes a 
possibilidade de marcar uma reunião com o 
vereador de Belo Horizonte Professor 
Wendel para discutir  a construção de um 
Projeto de Lei para preservação de 
nascentes. Eugenia Soares relata que há 
uma reunião marcada (24/03) com o 
vereador Leonardo Matos para dabater o 
Projeto das Aguas.  
 
 
 

1. Mobilizar os demais 
vereadores da câmara que 
tem interesse em discutir 
as questões hídricas para 
ser formada uma frente 
parlamentar.  
 
 
 
 
 
 

Ricardo Zeferino 
entrar em contato 
com o vereador 
Preto do Sacolão. 
Itamar de Paula 
entrar em contato 
com Gilson Reis. 
Eugênia Soares 
enviar o projeto 
que está sendo 
discutido junto ao 
vereador 
Leoanardo Matos. 

 



01:05:47-01:38:44 Magali Ferraz explica a atual situação da 
“Mata do Planalto”, a qual vem sofrendo 
pressões imobiliárias, cuja etapa do 
empreendimento já possue licença prévia. 
Márcio Lima chama atenção para  o estudo 
do Macrozoneamento Metropolitano que 
pode prevê intervenções em áreas e, sendo 
assim, o movimento precisa agir 
considerando tais possibilidades para 
Região Metropolitada de Belo Horizonte 
(RMBH) 

2. Encaminhar um ofício 
para o COMAM e MP, a 
fim de destacar a 
importância desta mata e 
os impactos do 
empreendimento.   
 
3. Verificar a possibilidade 
de fazer um mobilização 
na semana da Água com o 
objetivo de conscientizar 
as pessoas da importância 
da “Mata do Planalto” na 
conservação da água para 
RMBH.  
 
4. Convidar um integrante 
da equipe do 
Macrozoneamento 
Metropolitano, com o 
intuito de discutir o 
conteúdo do estudo. 

Equipe de 
Mobilização e 
Maurílio Soares, 
representante do 
Movimento no 
Subcomitê. 
 
Equipe de 
mobilização. 
 
 
 
 
 
 
 
Equipe de 
mobilização. 

 

3. Envolvimento nas atividades do “Deixem o Onça Beber Água Limpa” – Pré-evento 

01:38:44-02:14:00 Itamar Santos realiza uma breve 
apresentação  e explica cada etapa da 
elaboração do evento “Deixem o Onça 
Beber Água Limpa.  

5. Os conselheiros definem 
como o Subcomitê irá 
participar dos grupos de 
trabalho da organização do 
evento, principalemtne 
considerando as ações de 
educação e comunicação 
nas nas escolas. 
Atualmente integram este 
grupo: Marluce, Majô, 
Ricardo, Marcio Lima. 

Na proxima 
reunião apresentar 
a organização do 
grupo e seus 
desdobramentos. 

Propostas e encaminhamentos  Elaborar e enviar as 
respostas da enquete 
entregue em reunião 
ordinária e enviada por e-
mail. 

02:14:00-02:19:00 Lindaura Rosa dos Santos, representante 
da ASSUFEMG, afirmou em reuniões 
anteriores que gostaria de continuar 
frequentando as reuniões ordinárias como 
participantes e não mais como conselheira. 
Maurílio Soare, representante da 
Associação Comunitária do Planalto e 
Adjacências – ACPAD, solicitou entrar na 
composição do SCBH Ribeirão Onça, 
ocupando essa vaga em aberto. Os 
conselheiros aprovaram a alteração. 
 
Luciana Gomes explica a situação do 
projeto de retavilização do Córrego 
Tamboril. A conselheira relata que há 
algumas pedências em relação a execução 
da obra, assim, ela recomenda o envio de 
um ofício, afim de consultar o conteúdo do 
projeto.     

6. Enviar a carta de 
indicação ao CBH Rio das 
Velhas com os dados do 
conselheiro que irá 
representar  a Associação 
Comunitária do Planalto e 
Adjacências – ACPAD. 
 
 
 
 
 
Encaminhar o ofício à 
SUDECAP, a fim de obter 
o projeto.   
 

Maurílio Soares 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
A conselheira 
Luciana Gomes irá 
elaborar o ofício e 
apresentará na 
próxima reunião os 
demais 
conselheiros. 

Responsável pelo 
registro:  

Politácito Santos- Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas.  

 













ATIVIDADES E REGISTROS 

SCBH RIO PARAÚNA 



ATIVIDADES E REGISTROS

SCBH RIO TAQUARAÇU 



SUBCOMITÊ RIO TAQUARAÇU 
Caeté – Nova União – Taquaraçu de Minas 

 

                                                                                           
Ofício n°001/2015/SCBH RIO TAQUARAÇU 
  
                                                            Belo Horizonte, 06 de março de 2015. 
  
Ref.: 44ª Reunião ordinária do Subcomitê Rio Taquaraçu  
 
Prezado (a) Senhor (a),  
Em continuidade às atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio 
Taquaraçu para o ano de 2015, gostaríamos de convidá-lo (a) para a 44ª 
reunião ordinária que será realizada no dia 13 (sexta feira) de março de 2015, 
Câmara de Vereadores Município de Nova União, localizado na Av. José 
Afonso Fernandes, Nº 825, Centro, Município de Nova União, com início 
às 9h.  
 
Pauta  
Recepção de Conselheiros e Convidados. 
Aprovação ata da 43ª reunião ordinária realizada no dia 12/12. (em anexo); 
1.0- Informes: 

1.1. Continuidade de produção de mudas - Viveiro Langsdorff, reunião 
Arcelor Mittal / SCBH Rio Taquaraçu;  
1.2. Condicionantes - “Duplicação BR 381”; 
1.3. Plano Diretor de Recursos Hídricos Bacia do Rio das Velhas; 
 

2.0. Adequação do plano de mobilização para o ano de 2015, projeto 
hidroambiental. (Apresentação Terezinha de Sousa); 

3.0. Status execução recuperações ambientais (cercamento, plantio etc.) de 
todas as áreas. Mobilização dos produtores rurais contemplados para adesão 
ao projeto "Recomposição de Matas Ciliares e Manutenção Florestal". 
(Apresentação Alessandro Vanini); 
 
4.0. Status proposta de captação de água da bacia do rio taquaraçu, captações 
de água já existente na bacia, vazões previstas para captação, adesão a 
campanha de racionamento. (Apresentação COPASA a confirmar); 
 
5.0. Encaminhamentos e encerramento.  
 
Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 
representante poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222-8350, ou por 
meio dos endereços eletrônicos: derza.nogueira@cbhvelhas.org.br ou 
gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br.  
 
Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me.  
 
Atenciosamente, 
 

Mariana Morales 
Coordenadora Geral SCBH Rio Taquaraçu 



                                                                                                                                                
                                    
Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Rio Taquaraçu 

 

Reunião n° 44ª/2015 Próxima reunião: 45ª/2015 

Data: 13/03/2015 Data: 10/04/2015 

Horário: 9h00 Horário 9h00 

Local: Município de Nova União Local: Distrito de Roças Novas 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Walter Caetano Titular União Agropecuária Ind Com Import Expor de 
Bebidas 

Pedro Repolês Titular Secretaria Mun Meio Amb. Agric. Nova União 

Matildes Lara Titular Prefeitura Taquaraçu  

Ricardo Costa Carvalho Titular Copasa 

Roberto Barbosa Titular Arcellor Mittal 

Mariana Morales Titular Instituto Pe de Urucum 

Carlos Magalhaes  Titular  Assoc. Comunitária de Roças Novas 

Derza Aparecida Costa Nogueira Titular Instituto Guaicuy 

Gisele Fernandes de Sales Barbosa Convidado(a) Equipe de mobilização CBH Velhas 

Lidiane Cristina M. Dias Convidado(a) Escola M. Nova Aparecida 

Rosangela Aparecida Costa Convidado(a) Escola M. Nova Aparecida 

Terezinha M. de Souza Convidado(a) GOS Florestal 

Angelo Giovani Vieira Convidado(a) GOS Florestal 

Alessandro Vanini Convidado(a) GOS Florestal 

Flavia A. Barros Convidado(a) Câmara Municipal Taquaraçu de Minas 

Nilton F. Almeida Convidado(a) Câmara Municipal Taquaraçu de Minas 

Isabela Cristina Assunção Convidado(a) Escola E. Nova Aparecida 

Entidades ausentes 

Nomes:   

Bruna Raquel Cruz  Titular  Sec Meio Ambiente Taquaraçu de Minas 

Diermerson Neves Porto Titular SAAE Município de Caeté 

Hamilton Nunes  Titular EBQ 

Hugo S. Gouveia Titular Secretaria Mun. Meio Ambiente de Caeté 

Ademir Martins Bento Titular MACACA 

Gisele Maria dos Santos  Titular Sec. Educação Taquaraçu de Minas 

Tarcísio de Paula Cardoso Titular ACOMCHAMA 

Carmelita Suplente Centro Novo Horizonte 

 

REGISTRO DE REUNIÃO 



Pauta: Aprovação ata da 43ª reunião ordinária realizada no dia 12/12/2014 (em anexo); 
1.0- Informes: 

1.1. Continuidade de produção de mudas - Viveiro Langsdorff, reunião Arcelor Mittal / SCBH 
Rio Taquaraçu;  
1.2. Condicionantes - “Duplicação BR 381”; 
1.3. Plano Diretor de Recursos Hídricos Bacia do Rio das Velhas; 

2.0. Adequação do plano de mobilização para o ano de 2015, projeto hidroambiental. 
(Apresentação Terezinha de Sousa); 
3.0. Status execução recuperações ambientais (cercamento, plantio etc.) de todas as áreas. 
Mobilização dos produtores rurais contemplados para adesão ao projeto "Recomposição de Matas 
Ciliares e Manutenção Florestal". (Apresentação Alessandro Vanini); 
4.0. Status proposta de captação de água da bacia do rio taquaraçu, captações de água já 
existente na bacia, vazões previstas para captação, adesão a campanha de racionamento. 
(Apresentação COPASA); 
5.0. Encaminhamentos e encerramento.  

 

Gravação Resumo dos assuntos tratados/ Encaminhamentos/OBS Responsável 

 

00:06:47 
00:07:00 

Aprovação ata da 43ª reunião ordinária realizada no dia 12/12/2014 
 

Conselheiros 
presentes 

1.0- Informes: 
1.1. Continuidade de produção de mudas - Viveiro Langsdorff, reunião Arcelor Mittal / SCBH Rio Taquaraçu;  
1.2. Condicionantes - “Duplicação BR 381”; 

       1.3. Plano Diretor de Recursos Hídricos Bacia do Rio das Velhas; 

00:07:01 
00:21:20 

A Sra. Mariana Morales inicia informando sobre a reunião que foi realizada 
junto a Arcelor Mittal no dia 02/03/2015, foi exposto o termino do convênio 
com a Seqtra e a necessidade de se obter novas parcerias para manter o 
viveiro. Aborda também a renovação do contrato por mais um ano com a 
Arcelor Mittal e a proposta de continuar com o viveiro Langsdorff no 
município de Taquaraçu de Minas, com o intuito de manter o atendimento 
aos pequenos produtores com doação de mudas e venda para projetos. O 
próximo objetivo é expandir o viveiro para o a sede da Arcelor Mittal em 
Sabará, viabilizando uma maior divulgação e visibilidade ao viveiro, visto que 
no município de Taquaraçu de Minas o acesso é bastante restrito.  
A Sra. Mariana Morales esclarece que a Arcelor Mittal não dispõe de verba 
para investimento, apenas disponibilizou o local para a expansão do viveiro, 
sendo assim haverá a busca de recursos e parcerias para manter o viveiro e 
será feito um fundo de investimento para promover a construção e 
viabilização do Centro de Educação Ambiental e manutenção da nova 
instalação. Avalia-se a possibilidade de escrever um projeto e inseri-lo no 
FHIDRO, com o intuito de se auxiliar na busca de recurso e parceria para o 
viveiro.  
A Sra. Mariana Morales solicita auxilio dos conselheiros para divulgação e 
busca de parcerias para o viveiro, é citada também a parceria entre os 
subcomitês RioTaquaraçu e Carste. É abordada a temática das 
condicionantes de duplicação BR 381, onde foram apresentadas pela ECB 
uma serie de condicionantes, porem algumas não se encaixam com o 
Comitê, permitindo apenas um apoio nos trabalhos. Como existe a 
condicionante da criação de um viveiro de mudas dentro do trecho, já ocorre 
uma aproximação com a Skill e o DNIT, com o intuito de viabilizar uma 
parceria com o viveiro e se produzir mudas para disponibilizar a eles.  
A Sra. Derza Nogueira comenta sobre as audiências públicas que ocorreram 
com o objetivo de aprovação do PDRH, convida os participantes da reunião a 
realizarem a leitura do plano de recursos hídricos de Taquaraçu no site, 
visando conhecer melhor o que foi proposto para a bacia. 

 
 

2.0. Adequação do plano de mobilização para o ano de 2015, projeto hidroambiental. (Apresentação Terezinha de 
Sousa); 

00:21:22 
01:25:25 

A Sra. Mariana Morales inicia o assunto apresentando a nova mobilizadora 
social e o objetivo traçado para prosseguimento da mobilização social nas 
escolas do projeto hidroambiental. 
A Sra Terezinha de Souza, mobilizadora social da empresa GOS florestal, 
responsável pela execução do projeto hidroambiental na bacia do Taquaraçu 

 



apresenta o cronograma com o plano de ações até o mês de setembro/2015. 
A Sra. Terezinha Souza solicita aprovação do cronograma pelo subcomitê e 
expõe a programação, informa que nos meses de janeiro e fevereiro realizou 
visitas aos produtores e como as aulas ainda não haviam começado não 
houve efetividade nas ações estudantis, para o mês de março. Informa que 
haverá uma programação especial na semana da água, sendo promovidas 
atividades diferenciadas nas escolas, como plantio de mudas, palestras, 
concurso de cartilhas e integração de escolas que não pertenciam ao projeto, 
mas que devido ao interesse foram inseridos nas programações que foram 
propostas. 
A Sra. Derza Nogueira solicita a programação das atividades que serão 
desenvolvidas na semana da água para conhecimento dos conselheiros e 
convidados presentes. 
A Sra. Mariana Morales propõe que sejam definidos as datas, temas e locais 
dos eventos que ocorrerão no decorrer do cronograma proposto. 
A Sra. Derza Nogueira, o Sr. Alessandro Vanini e a Sra. Mariana Morales 
discutem sobre a efetividade da participação dos produtores que não estão 
envolvidos no projeto, visto que no município de Nova União já houve uma 
adesão de maneira proveitosa e frisam a necessidade de uma mobilização 
efetiva e concreta, visando uma maior adesão de todos. 
No mês de abril será dado prosseguimento no processo de realização do 
concurso de cartilha. 
Sendo proposta a realização do Dia de campo em Taquaraçu de Minas, com 
o tema “Barraginhas, controle de erosão e produção de água”, no dia 30 de 
maio, quanto ao local fica a cargo da Sra. Terezinha Souza verificar. 
Para o mês de junho é proposto o suporte na elaboração das cartilhas; 
Ocorrerão atividades educativas em atenção ao Dia Mundial do Meio 
Ambiente (05 de junho); e apresentação dos resultados parciais do trabalho 
em reunião ordinária do SCBH do Rio Taquaraçu; 
Em julho a realização do seminário no município de Caeté, o tema a ser 
desenvolvido pelo subcomitê e suporte na elaboração das cartilhas; 
Em agosto avaliação das cartilhas e desmobilização; 
Em setembro o resultado do concurso de cartilhas, reunião publica (19 de 
setembro (a verificar), em nova União e encerrando-se os trabalhos). 
A Sra. Mariana Morales informa que é necessário um maior envolvimento 
das escolas, visto que muitos professores não possuem ciência do projeto e 
podendo haver também certa resistência por parte da diretoria, sendo 
necessária intervenção do Subcomitê.  

3.0. Status execução recuperações ambientais (cercamento, plantio etc.) de todas as áreas. Mobilização dos 
produtores rurais contemplados para adesão ao projeto "Recomposição de Matas Ciliares e Manutenção Florestal". 
(Apresentação Alessandro Vanini); 

01:28:41 
02:43:44 

Sr. Alessandro Vanini informa que apresentará um levantamento do 
andamento do projeto de maneira geral para que seja compreendido como 
esta sendo desenvolvido o projeto pela empresa. 
Mesmo com os problemas ocorridos no inicio dos anos, desde o inicio do 
projeto com a falta de chuva, ocorreu à normalização da evolução do projeto 
com as chuvas dos meses de fevereiro e março de 2015. O mesmo informa 
que são 133 hectares previstos para plantio, tendo 104 hectares plantados e 
21 hectares ainda em plantio, ficando em aberto 8 hectares, sendo realizado 
a verificação do interesse de novos produtores. 
Quanto ao cercamento dos três municípios, apenas em Caeté existe a 
pendência de 2 propriedades, que estão sendo realizadas e com previsão 
para o termino no final de março. 
A propriedade do Sr.Ricardo necessita de cercamento e plantio e como foi 
vendido o local o novo proprietário o Sr. Juarez faz-se necessário o contato e 
envolvimento para que não ocorra o loteamento/chacreamento do terreno, 
entendendo-se que o mesmo mostra resistência ao projeto. 
A construção dos aceiros foi realizada nas áreas de risco de incêndio, no alto 
das serras, sendo realizado o mapeamento juntamente ao ICMBio. 
Quanto às voçorocas, a ideia inicial seria de curva de nível, porém foram 
feitas barraginhas associadas a estas curvas de nível, estruturas em 
paliçadas de madeira de eucalipto, visando cortar o escoamento da água, 
juntamente com o bioredentor e a inserção de gramíneas para cobrir o solo 

 



(esta sendo feito novamente a semeadura). 
A Sra. Derza Nogueira expõe a dúvida na manutenção florestal e replantio. 
O Sr. Alessandro Vanini informa que o replantio está sendo finalizado. 
A Sra. Derza informa que o plantio e cercamento esta com um ano de atraso, 
visto que a previsão era para março de 2014 e a execução de um ano e meio 
de manutenção após o plantio, mas com este atraso não esta sendo cumprido 
o que foi proposto no contrato, a mesma questiona se a GOS florestal dará 
alguma garantia do serviço, mesmo com o arrocho do prazo e ressalva a 
priorização da execução do cronograma. 
O Sr. Alessandro Vanini afirma que o contrato será até setembro, sendo dada 
a manutenção até o termino do contrato. 
A Sra. Mariana Morales informa sobre a solicitação realizada na reunião junto 
a AGB peixe vivo, onde o objetivo principal é o ajustamento do cronograma 
do tempo de manutenção das áreas atendidas pelo projeto, visto que o atraso 
no plantio, replantio e cercamento prejudica o que foi acordado no inicio do 
projeto. 
O Sr. Alexandro Vanini relata que o contrato é de manutenção e plantio e que 
por isso não se responsabiliza pelos atrasos, visto que foi por motivo de 
causa natural. 
A Sra. Derza Nogueira afirma que para o cercamento não precisa de chuva e 
questiona o atraso deste processo, questiona os motivos da empresa não ter 
realizado o plantio após a implantação das cercas, tornando improcedente a 
justificativa dada. Observou-se ainda que com o plantio fora de época e a não 
realização do cercamento na data acordada no contrato, houve o pisoteio do 
gado nas áreas onde se plantou e com isso a perda das mudas. Foi frisada a 
solicitação do SCBH Taquaraçu de mais um ano de manutenção a cargo da 
GOS florestal. 
O Sr. Alexandre Vanini e Mariana Morales propõe que seja realizado uma 
reunião entre o SCBH Taquaraçu, AGB Peixe Vivo, CTPC e GOS florestal, 
visando um melhor entendimento do ato convocatório. 
O Sr. Ricardo Carvalho e o Sr. Walter Caetano se recordam do que foi 
discutido anteriormente entre os conselheiros do Subcomitê e posteriormente 
em reunião realizada junto a AGB Peixe Vivo, ressalta a legislação vigente 
para execução do contrato e esclarece que deve ser exposto quem assinou o 
contrato, o que foi acordado, quem fiscaliza e quem foi conivente com o que 
esta sendo realizado e citam o termo aditivo que deve ser aderido ao 
contrato. 
A Sra. Mariana Morales esclarece que o que cabe discussão é a manutenção 
do projeto e ressalta a importância da reunião para o andamento do projeto. 
 

4.0. Status proposta de captação de água da bacia do rio taquaraçu, captações de água já existente na bacia, vazões 
previstas para captação, adesão a campanha de racionamento. (Apresentação COPASA); 

02:44:15 
02:49:11 

O Sr. Ricardo informa que foi encaminhada a demanda a superintendência da 
COPASA, porem ainda não obteve um retorno, devido à reunião que ocorreria 
no dia 16 de março de 2015, no Conselho Estadual de Recursos Hídricos, 
sendo assim o posicionamento só seria repassado após este evento. 
A Sra. Derza Nogueira questiona sobre o repasse de 0,5% do valor da 
arrecadação e pede que seja acrescentando este tópico na apresentação da 
COPASA. 

 

5.0. Encaminhamentos e encerramento. 

  Escolher tema do seminário que será realizado em julho, no Município 
de Caeté; 

 Organizar visita à propriedade do Sr. Juarez; 

 Agendamento reunião GOS florestal, CTPC, AGB Peixe Vivo e SCBH 
Taquaraçu (entre 22/04 à 27/04) - “ajustamento do contrato”; 

 

Responsável pelo 
registro:  

Gisele Sales - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

 







ATIVIDADES E REGISTROS 

SCBH NASCENTES 



                                      

 
 
 
                             

 

 

SCBH NASCENTES 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas)  

Ofício N° 01/2015 – SCBH Nascentes 
 

   Ouro Preto, 30 de janeiro de 2015. 
 

 
Ref.: 5° Reunião Ordinária do SCBH Nascentes 

 
Prezado(a) Senhor(a), 
 
 
Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo SCBH Nascentes, convidamos para 

a 5° Reunião Ordinária que será realizada no dia 06 de fevereiro de 2015 (sexta-

feira), no Auditório da Biblioteca do Instituto Federal de Minas Gerais – Campus 

Ouro Preto (antigo CEFET), localizado na Rua Pandiá Calógeras, 898, Bairro Bauxita 

– Ouro Preto/ Minas Gerais, com início às 09h.  

 

Pauta: 
 
09h00 às 09h15 – Recepção dos(as) Conselheiros(as) e Convidados(as)/ Café; 

09h15 às 09h30 – Discussão e aprovação da ata: 05/12/2014 (em anexo); 

09h30 às 10h00 – Informes:  

 Status do Plano Municipal de Saneamento Básico de Ouro Preto: 

SEMAE Ouro Preto e Secretaria Municipal de Ouro Preto. 

10h00 às 11h00 – Discussão da Minuta do Termo de Referência do Projeto 

Hidroambiental do SCBH Nascentes (em anexo); 

11h00 às 12h00 – Apresentação da situação e de propostas de projetos para as Sub-

Bacias do Córrego do Afogador e do Córrego do Andaime (Ronald Guerra e Carlos 

Lucchi); 

12h00 às 12h15 – Discussões, encaminhamentos, outros. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222 8350 ou por meio 

do endereço eletrônico fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

Ronald de Carvalho Guerra 

Coordenador Geral do SCBH Nascentes 

















            

 

SCBH NASCENTES 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

Ofício N° 02/2015 – SCBH Nascentes 
 

   Ouro Preto, 02 de março de 2015. 
 

 
Ref.: 6° Reunião Ordinária do SCBH Nascentes 

 
Prezado(a) Senhor(a), 
 
 
Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo SCBH Nascentes, convidamos para 

a 6° Reunião Ordinária que será realizada no dia 06 de março de 2015 (sexta-feira), 

no Auditório da Biblioteca do Instituto Federal de Minas Gerais – Campus Ouro 

Preto (antigo CEFET), localizado na Rua Pandiá Calógeras, 898, Bairro Bauxita – 

Ouro Preto/ Minas Gerais, com início às 09h.  

 

Pauta: 
 
09h00 às 09h15 – Recepção dos (as) Conselheiros (as) e Convidados (as)/ Café; 

09h15 às 09h30 – Discussão e aprovação da ata: 06/02/2015 (em anexo); 

09h30 às 10h30 – Informes:  

 Plano Diretor de Recursos Hídricos do Rio das Velhas; 

 Plano Diretor de Recursos Hídricos do São Francisco; 

 Status Plano Municipal de Saneamento Básico de Ouro Preto; 

 Projeto Hidroambiental do SCBH Nascentes. 

10h30 às 12h00 – Discussão sobre a crise dos recursos hídricos na bacia hidrográfica 

do Rio das Velhas; 

12h00 às 12h15 – Discussões, encaminhamentos, outros. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222 8350 ou por meio 

do endereço eletrônico fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

Ronald de Carvalho Guerra 

Coordenador Geral do SCBH Nascentes 



                                                                                                                                               
Objeto: 6° Reunião Ordinária do SCBH Nascentes 

 

Reunião N°: 002/2015 Próxima reunião: 003/2015 

Data: 06/03/2015 Data: 02/04/2015 

Horário: 09h00 Horário 09h00 

Local: IFMG – Ouro Preto Local: IFMG – Ouro Preto 

 

Conselheiros(as)/ Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Ronald de Carvalho Guerra Titular Associação Quadrilátero das Águas 

Marco Antônio Ferreira Pedrosa Titular Fundação Gorceix 

Ivana Célia Oliveira Titular BEMIL 

Jurandir José dos Santos Suplente ONG Brigada 1 

Heloísa Cristina França Cavallieri Pedrosa Titular SAAE Itabirito 

Marina Caldeira Torucci Titular SEMAE – Ouro Preto 

Rayssa G. de Souza Suplente Jaguar Mining 

Fellipe Ramos Baptista Titular Pedreira Irmãos Machado 

Carlos Eduardo da Silva Suplente Rodol 

Penha Aparecida Vicente Titular Secretaria de Meio Ambiente de Ouro Preto 

Alberto Vieira de Melo Matos Titular Instituto Estadual de Florestas 

Dalília Caetano Convidada SEMAE – Ouro Preto 

Amanda Amorim Convidada Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Fernanda Oliveira Convidada Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Conselheiros(as)/ Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Edenir Ubaldo Monteiro Titular Fundação Aleijadinho 

Maria das Graças de Melo Ferreira Titular APAOP 

Carlos Lucchi Rocha Suplente Ass. Com. Artesões e Agricultores de Maciel 

Renato Júnior Constâncio Suplente CEMIG 

Vander Luiz de Paula Suplente Santo Antônio do Leite 

José Luiz Esteves dos Santos Suplente Sindicato Rural de Itabirito 

Maria Aparecida de Souza Suplente COPASA 

Fabíola de Pena Forte Nonato Titular Secretaria de Meio Ambiente de Itabirito 

Francisco de Assis G. da Silva Titular Câmara Municipal de Ouro Preto 

Erika Curtiss dos Santos Suplente Secretaria de Meio Ambiente de Ouro Preto 

Júlia Cecília Martins Braga Suplente Instituto Estadual de Florestas 

 

Pauta: 

1. Recepção dos (as) Conselheiros (as) e Convidados (as)/ Café; 

2. Discussão e aprovação da ata: 06/02/2015 (em anexo); 

3. Informes: Plano Diretor de Recursos Hídricos do Rio das Velhas; Plano Diretor de Recursos Hídricos 

do São Francisco;Status Plano Municipal de Saneamento Básico de Ouro Preto; Projeto Hidroambiental 

do SCBH Nascentes.  

4. Discussão sobre a crise dos recursos hídricos na bacia hidrográfica do Rio das Velhas; 

5.Discussões, encaminhamentos, outros 

 

Registro de Reunião – SCBH Nascentes 



Gravação: Resumo dos assuntos tratados: Encaminhamentos/OBS: Responsável: 

1. Recepção dos convidados.2.Discussão e aprovação da ata: 06/02/2015  

0:02---4:06 
Todos se apresentam e o Ronald Guerra 
agradece a participação de todos. A Ata foi 
aprovada com alteração. 

x x 

3. Informes 

04:09---45:43   

Plano Diretor de Recursos Hídricos do Rio das 
Velhas: Fernanda Oliveira explica aos 
participantes sobre a Atualização do Plano 
Diretor de Recursos Hídricos do Rio das Velhas. 
Explica que o  primeiro Plano Diretor é de 2004 e 
que a empresa Ecoplan Skill foi contratada 
através de licitação para realizar a atualização 
desse Plano e que foram entregues vários 
produtos o decorrer do trabalho. Informa que no 
início do trabalho, ocorreram as Consultas 
Públicas com a população das bacias e que no 
momento irão ocorrer as Audiências Públicas. 
Explica que no alto Rio das Velhas estão 
inseridos os Subcomitês Nascentes, Águas da 
Moeda, Itabirito e a UTE Águas do Gandarela e 
que o Plano está entrando na fase conclusiva 
com a realização das Audiências Públicas. 
Fernanda entrega o material de divulgação e 
convida a todos a participarem  da Audiência 
Pública do alto Rio das Velhas que ocorrerá no 
dia 11/03/2015, as 13h, em Itabirito. Ronald 
Guerra informa da necessidade de que a 
Conselheira Júlia Braga-IEF participe da 
Audiência, pois há uma necessidade de um 
envolvimento maior dos gestores das Unidades 
de Conservação da região. Fernanda solicita que 
todos os presentes ajudem na divulgação das 
Audiências.  

x x 

Plano Diretor de Recursos Hídricos do São 
Francisco: Ronald Guerra informa que o Comitê 
da Bacia do Rio São Francisco contratou uma 
empresa que está iniciando o processo de 
elaboração do Plano Diretor de Recursos 
Hídricos com a realização das Consultas 
Públicas e oficinas setoriais, sendo que a oficina 
setorial em Itabirito será referente à atividade de 
mineração e da indústria. Ronald Guerra informa 
que o Instituto Guaicui passou por uma nova 
eleição e que foi eleito o vice presidente.Informa 
que a divulgação da programação das atividades 
será realizada após as Audiências Públicas do 
PDRH do Rio das Velhas. As atividades 
ocorrerão em março, abril e maio de 2015.   

x  x 

20:17-- Status Plano Municipal de Saneamento 
Básico de Ouro Preto: Ronald Guerra reafirma q 
necessidade de que o SEMAE Ouro Preto 
apresente ao Subcomitê um Plano de Ação do 
Saneamento Básico da bacia. Dalília-SEMAE 
Ouro Preto informa que o Plano de Ação se 
encontra no mesmo patamar. Informa que houve 
uma mudança de mesa diretora que acompanha 
o plano de saneamento e que o Conselho do 
Plano de Saneamento ainda não foi formado, que 
o orçamento para o plano ainda não foi votado 
sendo essas questões não permitindo ao SEMAE 
traçar um plano de ações. Penha-SMMA Ouro 
Preto informa que a Conselheira Érika não pode 
estar presente na reunião do subcomitê, mas que 
informou que no dia anterior ocorreu uma reunião 
para a formação do Conselho e que estava 
agendada uma reunião entre a Érika e o 
superintendente do Semae, Sr Wandeir. Ronald 
informa que é necessário que o Conselho 

 
Agendar reunião entre o  
presidente do CBH Rio das 
Velhas, SEMAE e prefeito de 
Ouro Preto 
 
 
 
 
 
 
 
Pautar a apresentação de um 
Plano de Ação do SEMAE 
Ouro Preto referente ao  
Plano de Saneamento Básico 
da bacia.  
 
 
 

 
Equipe de 

Mobilização CBH 
Rio das Velhas- 

Fernanda e Amanda 
 
 
 
 
 
 
 

SEMAE Ouro Preto 
 
 
 
 
 
 
 



funcione para que avançe o trabalho. Informa da 
necessidade do diálogo entre o presidente do 
Comitê da Bacia do Rio das Velhas, SEMAE 
Ouro Preto e prefeito de Ouro Preto. Ronald 
solicitou que na próxima reunião ordinária seja 
apresentado notícias a respeito da Meta do 
Governo de revitalização do Rio das Velhas. 
Verificar quem será o responsável pela gerência 
das ações da meta de revitalização do Rio das 
Velhas e solicitar um posicionamento a respeito 
da meta. Ronald Guerra solicita pautar 
novamente a apresentação do Plano de Ação de 
Saneamento da bacia pelo SEMAE Ouro Preto. 
Fernanda informa que após as realizações das 
Audiências Públicas do PDRH, irá verificar com o 
Presidente do CBH Rio das Velhas a 
possibilidade de agendamento da reunião entre 
ele, prefeito de Ouro Preto e SEMAE OP. Solicita 
que Itabirito também informe sobre os planos de 
ação referente ao saneamento, se eles estão 
sendo trabalhados.  

 
 
 
 
Informar Status do Plano 
Municipal de Saneamento 
Básico de Ouro Preto 
 
 
 
 
 
 
 
 
Verificar quem será 
responsável pelas ações da 
meta de revitalização do Rio 
das Velhas e convidar para a 
próxima reunião ordinária. 

 
 
 
 

SEMAE Ouro Preto 
e Prefeitura 

Municipal de Ouro 
Preto 

 
 
 
 
 
 
 

Equipe de 
Mobilização CBH 
Rio das Velhas- 

Fernanda e Amanda 

Projeto Hidroambiental do SCBH Nascentes: 
Ronald Guerra informa que o Termo de 
Referência do projeto hidroambiental foi 
aprovado em reunião anterior do Subcomitê 
Nascentes e que a equipe de mobilização do 
CBH Rio das Velhas (Fernanda Oliveira) 
encaminhou a demanda ao presidente do CBH 
Rio das Velhas junto a um ofício que foi aprovado 
pelo Ronald Guerra. Esse ofício, que  apresenta 
o projeto ao Comitê, foi assinado pelos 
coordenadores do Subcomitê Nascentes. 
Fernanda Oliveira informa que já comunicou à 
CTPC (Câmara Técnica de Projetos e Controle) 
sobre o projeto. Informa que irá conversar com a 
AGB Peixe Vivo para que qualquer alteração do 
projeto seja informada ao GT do subcomitê 
responsáveis pelo reestruturação do Termo de 
Referência. Alberto-IEF informa que o Plano de 
Manejo foi elaborado através de uma legislação, 
Fernanda informa que irá ressaltar esse detalhe 
à AGB, mas que provavelmente ela tem esse 
conhecimento. Informa também que como o 
projeto é antigo, provavelmente não será 
necessário seguir a nova metologia de que a 
demanda do projeto projeto hidroambiental seja 
via apresentação por edital e que assim que tiver 
notícias comunicará ao Subcomitê. 

x x 

4. Discussão sobre a crise dos recursos hídricos na bacia hidrográfica do Rio das Velhas; 

45:46---50:06 
 
 
2º gravação: 
00:01---40:32 

Ronald Guerra informa que a crise dos recursos 
hídricos já é um assunto discutido há uns 3 anos 
e que considera que o problema seja proveniente 
da deficiência na gestão do recurso. Informa que 
o IGAM possue um critério subjetivo em relação 
a concessão de outorgas e que o Estado 
anunciou a crise o que gerou a criação de um 
GT. Fernanda Oliveira apresenta informações 
retiradas dos debates realizados pelos CBH Rio 
das Velhas e Subcomitês nos último anos, da 
apresentação do IGAM na última reunião plenária 
do CBH Rio das Velhas (fevereiro/2015) e da 
apresentação do IGAM e da Copasa na última 
reunião extraordinária do Conselho Estadual de 
Recursos Hídricos (fev/215). Informa que em 
2013 o CBH Rio das Velhas se posicionou a 
respeito da disponibilidade hídrica no Alto Rio 
das Velhas, enviando um ofício ao IGAM 
solicitando que não fossem autorizados 
processos de outorgas de uso consultivo da água 
no Alto Rio das Velhas enquanto não fosse 

Convidar a Copasa (Renato 
Venâncio) para apresentar um 
plano de ação referente à 
atividade da Barragem Rio de 
Pedra. 

 
 
 
 
Convite à Copasa 
(equipe de 
Mobilização  CBH 
Rio das Velhas-
Fernanda e 
Amanda) 
 
 
 



esclarecido o cenário de  conflito pelo uso da 
água indicado pelos estudos diagnósticos do 
PDRH. Como considerações finais da Copasa, 
sem nenhuma ação, o sistema de abastecimento 
de água da RMBH entrará em colapso entre 3 a 
4 meses, assim deflagra ações imediatas para 
conter o consumo e viabilizar obras e ações de 
recuperação da bacia. Quanto ao IGAM, está 
planejado a contratação de um plano de 
segurança hídrica para o Estado de Minas 
Gerais. O plano irá propor ações estruturais 
(infra-estrura hídrica) e não estruturais 
(recuperação de cobertura vegetal, projeto de 
conservações da bacia) e que essas ações 
pretendem dar solução de médio a longo prazo, 
mas não substitue a necessidade de ações de 
curto prazo para a estiagem do ano de 2015. 
Ronald Guerra solicita uma apresentação pela 
CEMIG de um plano de segurança hídrica 
referente à atividade da  Barragem Rio de Pedra.  
Ao final da pauta Ronald Guerra reforça a 
necessidade de convidar a Vale Ferrovia a 
participar do Subcomitê. Sugeriu que a Equipe de 
Mobilização entre em contato com Henrique 
Lobo. 

5. Discussões, encaminhamentos, outros. 

- Agendar reunião entre o presidente do CBH Rio das Velhas, SEMAE e prefeito de Ouro Preto. Responsável: Equipe de 
Mobilização CBH Rio das Velhas (Fernanda e Amanda). 
 
- Pautar a apresentação de um Plano de Ação do SEMAE Ouro Preto referente ao  Plano de Saneamento Básico da bacia. 
Responsável: SEMAE Ouro Preto 
 
- Informar Status do Plano Municipal de Saneamento Básico de Ouro Preto: Responsável: SEMAE Ouro Preto e Prefeitura 
Municipal de Ouro Preto 
 
- Verificar quem será responsável pelas ações da meta de revitalização do Rio das Velhas e convidar para a próxima reunião 
ordinária. Responsável: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas- Fernanda e Amanda 
 
- Convidar a CEMIG (Renato Venâncio) para apresentar um plano de ação (segurança hídrica, caso tenha) referente à 
atividade da Barragem Rio de Pedra. Responsável: equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas-Fernanda e Amanda. 
 

 

Responsável pelo registro:  Amanda Amorim– Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas. 

 











ATIVIDADES E REGISTROS 

SCBH GUAICUÍ 



 

 
SUBCOMITÊ GUAICUÍ 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

 

 

Ofício Nº 01/2015 Subcomitê Guaicuí 

Várzea da Palma, 20 de fevereiro de 2015. 

 

Ref.: 4ª Reunião Ordinária do Subcomitê Guaicuí. 
  
Prezado (a) Senhor (a), 
 
Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê Guaicuí, convidamos para 

Reunião Ordinária que será realizada no dia 27 de fevereiro de 2015 (sexta-feira), na 

Secretaria Municipal de Educação de Várzea da Palma, localizada à Rua Tiradentes, nº 190, 

Centro, Município de Várzea da Palma, com início às 13h30. 

 

Pauta: 
 

1- 13h30 às 14h00: Recepção dos Conselheiros/Convidados e momento cultural; 

2- 14h00 às 14h30: Informes e aprovação da ata da última reunião (25/11/14); 

3- 14h30 às 16h00: Propostas para atividades do subcomitê em 2015, planejamento 

conjunto – participação de todos os conselheiros e convidados; 

4- 16h50 às 16h20: Encaminhamentos finais. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222-8350 ou por meio do endereço 

eletrônico elio.domingos@cbhvelhas.org.br. 

  

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 
Atenciosamente, 

 
 

Jacqueson Azevedo Souza  
Coordenador do Subcomitê Guaicuí 

mailto:elio.domingos@cbhvelhas.org.br


                                         
                REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: 4ª Reunião Ordinária do SCBH GUAICUÍ 

 
Reunião n° 004/2014 Próxima reunião: 005/2015 

Data: 27/02/2015 Data: 20/03/2015 

Horário: 13h30 Horário 13h30 

Local: Secretaria de Educação 
de Várzea da Palma 

Local: Barra do Guaicui 

 
Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Rui Resende Souza Titular Assoc. Comercial Várzea da Palma 

Zélia Aparecida de Assis Titular CONDEBAG 

Valdete do Carmo Suplente Assoc. Ilha do Boi 

Vilma Martins Veloso Suplente Colônia de Pescadores 

Adaulto C. Muniz Titular Mantiqueira Agron 

Ana Lúcia H.Silveira Titular P.M Pirapora 

Warley Romem Titular Copasa 

Zita Rodrigues de Souza Titular Assoc. Comum. Porteiras 

Marilson Dalla Bernardina Titular Emater 

Jacqueson Azevedo Souza Titular Pref. Várzea da Palma 

Walter Evangelista Convidado Loja Maçônica 

Maria Aparecida da Silva Convidada  

Ruth Rodrigues convidada  

Lidiana E.M  Machado Convidada Centro Refer. Amb PMP 

Geraldo Samapaio Convidado Sind Prod. Rurais 

Eliseu R. Santos Convidado Aclave-Academia de Letras 

Rubens de Oliveira R  Convidado  

Élio Domingos Neto Convidado Mobilização CBH Rio das Velhas 

Amanda de Amorim Alves Convidada Mobilização CBH Rio das Velhas 

Entidades Ausentes 

Nomes:   

Geraldo Ferreira Suplente Assoc. Comercial de Varzea da Palma  

Soraia Moraes Suplente Assoc. Sumidouro 

Marcos Sebastião Titular Produtor Rural 

Moises Neto Suplente Sec. Cultura 

Margareth Assis Suplente Mantiqueira Agron 

Gaspar Santos Titular CMDRS 

Dúlio José de Almeida Suplente Copasa 

Washington Lemos Ramos   Titular IEF 

Jansley Felisberto  Suplente IEF 

Claiton Pereira Suplente Cons.Com. Lagoa Grande 

Josemir Luiz Dias Titular Vallourec 

Patrick Valin Suplente P.M Pirapora 



Cristiano Reis Silva Costa Suplente SAAE/Lassance 

Danilo Azevedo Aguiar Suplente Emater 

 
 
Pauta: 1- 13h30 às 14h00: Recepção dos Conselheiros/Convidados e momento cultural; 

2- 14h00 às 14h30: Informes e aprovação da ata da última reunião (25/11/14); 

3- 14h30 às 16h00: Propostas para atividades do subcomitê em 2015, planejamento 

conjunto – participação de todos os conselheiros e convidados; 

4- 16h50 às 16h20: Encaminhamentos finais. 

 
Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 

1- Recepção dos Conselheiros e Convidados  

00:00:04 

00:19:02 

No momento da recepção de conselheiros e 
convidados, o Sr Eliseu R. Santos-Academia de 
Letras, e seus filhos    Rubens de Oliveira R, Ruth 
Rodrigues e Élio Domingos -Equipe de Mobilização 
promovem apresentação musical como momento 
cultural no Subcomitê.   

 

x 

 

x 

 

     2- Informes (palavra aberta) e aprovação da ata da última reunião (25/11/2014)  

 
 

00:19:03 
00:01:20 

 
 

Jacqueson Azevedo-Prefeitura de Várzea da Palma, 
agradece a presença de todos e solicita a leitura da 
ata pela conselheira Ana Lúcia H.Silveira.  A ata foi 
aprovada com pequenas alterações. Foi distribuído 
para os convidados a primeira edição da revista do 
CBH Rio das Velhas e o material de divulgação da 
Audiência Pública do PDRH do Rio das Velhas. Élio 
Domingos informa sobre a Audência Pública do 
PDRH, informa as datas e locais das três reuniões e  
convida a todos que participem da reunião pública do 
dia 12/03 em Curvelo. Comenta sobre a importância 
de todos participarem da Audiência. Elio Domingos 
informa que o conselheiro Jansley Felisberto se 
desligou do IEF Pirapora, sendo necessário que outra 
pessoa represente a entidade. Informa que verificou a 
respeito da apresentação sobre mortandade de 
peixes demandada na reunião anterior, que convidou 
um especialista para realizar uma apresentação. 
Informa que Carlos Mascarenhas foi convidado, mas 
que  não foi possível a sua participação no momento 
devido a outro compromisso, mas que se 
comprometeu a participar posteriormente. Élio 
Domingos pergunta a todos se é possível a realização 
das próximas reuniões nos outros municípios que 
fazem parte do Subcomitê e todos aprovaram. A 
próxima reunião ficou definida ser em Barra do 
Guaicuí. Ocorre uma discussão a respeito do acesso, 
onde ocorre o encontro entre o Rio das Velhas e o 
Rio São Francisco, alguns conselheiros informam que 
é necessário solicitar autorização de proprietários de 
terra na localidade para adentrar a área. Ocorre uma 
discussão também da necessidade de se preservar a 
qualidade e quantidade da água e o que pode ser 
feito.  

Agendar com o Carlos 
Mascarenhas (cacá) para 
realizar a apresentação 
sobre a mortandade de 

peixes.  
 
 
 
 
 
 
 

Verificar sobre a denúncia 
referente à necessidade de 
solicitar autorização para 

que seja realizado o acesso 
ao rio das velhas no distrito 

de Barra do Guaicui. 

Equipe de 
mobilização CBH 
Rio das Velhas-
Elio Domingos 

 
 
 
 
 
 
 
 

Conselheiro do 
Subcomitê Adaulto 
C. Muniz - Enviar 
ao Elio Domingos 

por escrito a 
demanda referente 
à necessidade de 

solicitar 
autorização para 

que seja realizado 
o acesso ao rio 
das velhas no 

distrito de Barra do 
Guaicui para que 
seja enviado aos 

órgãos 
competentes de 

fiscalização.  

     3- Propostas para atividades do Subcomitê em 2015, planejamento conjunto-participação de todos os 

conselheiros e convidados  



1:21:06 
1:55:32 

 
 
 
 
 

Elio Domingos comenta que Jacqueson informou a 

respeito da necessidade de se pensar e discutir 

acerca do projeto hidroambiental a ser executado no 

subcomitê Guaicuí. Informa que várias ideias existem 

para ser trabalhadas na bacia. Élio informa que o 

CBH Rio das Velhas recebe um recurso financeiro 

através da cobrança pelo uso da água. Informa que 

como o Comitê não possui CNJP, a verba é 

repassada à AGB Peixe (agência executiva), que 

repassa para o Comitê. Essa verba é destinada aos 

projetos hidroambientais. Informa que a ideia do 

projeto tem que ser alinhada ao PDRH e que seja 

importante para a bacia.  Informa da necessidade de 

todos avaliarem a construção do projeto 

hidroambiental. Ficou definido discutir sobre a 

realização da visita técnica do Subcomitê. Como 

sugestão, a visita técnica será realizada na lagoa da 

Olaria, em Várzea da Palma.  

 
 
 

Organizar a visita técnica do 
Subcomitê na próxima 

reunião-visita ténica: Lagoa 
da Olaria  

 
 
 
 
 
 
 

 
 
 

Equipe de 
mobilização CBH 
Rio das Velhas e 
Conselheiros do 

Subcomitê 

      4- Encaminhamentos finais 

 
-Agendar com o Carlos Mascarenhas (Cacá) para realizar a apresentação sobre a mortandade de peixes.  
Responsável:Equipe de mobilização CBH Rio das Velhas-Elio Domingos 

 
-Verificar sobre a  necessidade de se solicitar autorização para que seja realizado o acesso ao rio das velhas no distrito 

de Barra do Guaicui- Conselheiro do Subcomitê Adaulto C. Muniz - Enviar à Elio Domingos a proposta por escrit, no 

que tange à necessidade de solicitar autorização para que seja realizado o acesso ao rio das Velhas. 

-Organizar a visita técnica do Subcomitê na próxima reunião-visita ténica: Lagoa da Olaria:  
Responsável: Equipe de mobilização CBH Rio das Velhas (Elio Domingos) e Conselheiros do Subcomitê. 

Responsável pelo 
registro:  

Amanda Amorim - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

 









 

 
SUBCOMITÊ GUAICUÍ 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

Ofício Nº 02/2015 Subcomitê Guaicuí 

Várzea da Palma, 16 de março de 2015. 

 

Ref.: 5ª Reunião Ordinária do Subcomitê Guaicuí. 
 Prezado (a) Senhor (a), 
 
Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê Guaicuí, convidamos para 

Reunião Ordinária que será realizada no dia 20 de março de 2015 (sexta-feira), no 

CONDEBAG – Conselho de Desenvolvimento Comunitário de Barra do Guaicuí, localizado à 

Avenida Lino de Moraes, nº 275, Barra do Guaicuí - Várzea da Palma, com início às 13h30.  

 

Pauta: 
1- 13h30 às 13h50: Recepção dos Conselheiros/Convidados; 

2- 13h50 às 14h20: Informes e aprovação da ata da última reunião (27/02/15); 

3- 14h20 às 14h40: O papel do subcomitê de bacia e de seus conselheiros – Élio 

Domingos Neto; 

4- 14h40 às 15h10: Organização da Visita Técnica do SCBH Guaicuí à Lagoa da 

Olaria, no município de Várzea da Palma - MG. 

5- 15h10 às 15h20: Encaminhamentos finais. 

6- 15h20 às 16h30: Rio das Velhas e Rio São Francisco, um encontro – pequena visita 

de barco ao encontro dos rios das Velhas e São Francisco (os presentes convidados 

interessados devem consultar vagas para atividade, pois há preferência para participação de 

conselheiros). 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222-8350 ou por meio do endereço 

eletrônico elio.domingos@cbhvelhas.org.br. 

 

Obs.:Interessados no 6° item de pauta devem comparecer trajados com calçado fechado. 

  

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 
Atenciosamente, 

 
 

Jacqueson Azevedo Souza  
Coordenador do Subcomitê Guaicuí 

mailto:elio.domingos@cbhvelhas.org.br
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1. INTRODUÇÃO

O relatório 17 é um produto do Ato Convocatório AGB Peixe Vivo 001/2013 do Contrato de 

Gestão N°002/2012 que objetivou a “Contratação de Serviços de Educação e Mobilização 

Social na Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas”. A Fundação de Desenvolvimento da 

Pesquisa (FUNDEP), entidade vencedora do processo licitatório, em acordo com os trâmites 

contratuais, apresenta o relatório das atividades desenvolvidas pela Equipe Técnica no 

período de 01 de abril de 2015 a 31 de junho de 2015, conforme estabelecido no Plano de 

Trabalho já aprovado. 

O relatório apresenta os documentos, registros e síntese de discussões realizadas no 

referido período para a Plenária do Comitê do Rio das Velhas e suas câmaras técnicas e 

ainda para os subcomitês de bacia Hidrográficas. 

O CBH Rio das Velhas é uma instância de decisão descentralizada para a gestão 

participativa e ampliada dos recursos hídricos na bacia hidrográfica do Rio das Velhas. Por 

essa razão, o Comitê se organiza de forma a iniciar as discussões em suas bases (Câmaras 

Técnicas e Subcomitês) para que as sejam amadurecidas de forma que, ao ser pautado 

determinado assunto em Plenário, seja possível que os Conselheiros estejam bem 

fundamentados e informados, a fim de que possam tomar as decisões com segurança.  

Assim, o CBH Rio das Velhas se estrutura da seguinte forma: 

Plenária - Instância máxima de deliberação do Comitê;  

Diretoria - Formada por Presidência, Vice-Presidência e Secretário, de diferentes 

segmentos, eleitos pela Plenária, dentre os membros titulares do Comitê;  

Diretoria Ampliada - Composta pela Diretoria e outros 5 (cinco) representantes para uma 

composição final que contemple dois membros de cada um dos segmentos; 

Câmaras Técnicas - Instâncias de discussões temáticas específicas do Comitê, são 

compostas por oito membros titulares e oito membros suplentes, tendo como objetivo 

assessorar e qualificar tecnicamente as decisões do Comitê. São quatro câmaras técnicas: 

Câmara Técnica Institucional e Legal (CTIL); Câmara Técnica de Outorga e Cobrança 

(CTOC); Câmara Técnica de Planejamento, Projetos e Controle (CTPC) e Câmara Técnica 

de Educação, Comunicação e Mobilização (CTECOM); 

Subcomitês – Instituídos pela DN 02/2004 do CBH Rio das Velhas, de caráter consultivo e 

propositivo, compostos pelos três segmentos: poder público, usuários e sociedade civil. São 

instâncias para planejamento e gestão territorial local, com foco das discussões nas sub-
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bacias ou conjunto de sub-bacias. Atualmente 15 Subcomitês, que promovem reuniões 

ordinárias mensais e/ou bimestrais, geralmente itinerante em suas respectivas sub-bacias, 

sendo eles: Subcomitê Águas da Moeda; Subcomitê do Rio Bicudo; Subcomitê do Rio 

Caeté/Sabará; Subcomitê do Rio Cipó; Subcomitê do Rio Curimataí; Subcomitê do Rio 

Itabirito; Subcomitê do Rio Paraúna; Subcomitê do Rio Taquaraçu; Subcomitê Carste; 

Subcomitê Ribeirão Arrudas; Subcomitê Ribeirão da Mata; Subcomitê Ribeirão Jequitibá; 

Subcomitê Ribeirão Onça; Subcomitê Nascentes; Subcomitê Guaicuí. 

O CBH Rio das Velhas, conforme seu regimento interno, reúne-se ordinariamente 

bimestralmente ou pelo menos seis vezes ao ano. Prioritariamente as reuniões ocorrem no 

município de Belo Horizonte. As convocações devem ser feitas com antecedência de dez 

dias para que os conselheiros possam se organizar para participar.  

A convocação deve apresentar informações referentes à data, horário, local e toda a 

documentação sobre os assuntos a ser objeto de decisão, para garantir a presença dos 

conselheiros e a participação efetiva. Considera-se que a participação dos variados setores 

sociais no processo de decisão proporcionado pelo CBH Rio das Velhas se torna mais 

fundamentada de acordo com a pertinência e relevância dos assuntos listados em pauta, à 

qualidade dos debates e à produtividade das reuniões. 

Os trabalhos e encaminhamentos das Câmaras Técnicas e Subcomitês é fundamental para 

apoiar na estruturação de pauta coesa e no processo de gestão compartilhada na bacia, 

especialmente por meio da proposição de regras de articulação e integração, apresentação 

de posicionamentos e estudos que subsidiem as discussões, elaboração de relatórios, 

pareceres e projetos, entre outros. 

A fim de ampliar e proporcionar a fundamentação para os debates nas reuniões ordinárias, o 

Ato Convocatório 01/2013 AGB Peixe Vivo, Contrato de Gestão 002/IGAM/2012, prevê 

como objetivo específico desse Projeto de Educação e Mobilização Social, a atividade apoio 

e acompanhamento de reuniões do Plenário, Câmaras Técnicas e Subcomitês pela equipe 

de mobilização e educação. Consiste em promover a interlocução e trânsito de informações 

entre as diversas instâncias supracitadas, disponibilizar a infraestrutura, elaborar 

documentação e mobilizar para a participação dos Conselheiros e Convidados de forma a 

garantir tranquilidade e segurança para realização das reuniões. 
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2. OBJETIVO

O "Produto 17" tem por objetivo apresentar a síntese de reuniões e atividades 

extraordinárias e ainda as atividades ordinárias das reuniões Plenárias, Câmaras Técnicas 

e Subcomitês da bacia Hidrográfica do Rio das Velhas, ocorridas no período de 01 de Abril 

a 31 de Junho de 2015. 
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3. DESENVOLVIMENTO 

A Equipe de Mobilização atua de forma a viabilizar a realização das reuniões do Plenário, 

das Câmaras Técnicas e dos Subcomitês. Para tanto, é necessário reservar espaço de 

reuniões, disponibilizar equipamentos, confirmar apresentações, enviar a convocação, 

mobilizar para a participação de forma a garantir quórum, redigir memória de reunião, 

acompanhar os encaminhamentos, fazer o registro fotográfico e de áudio, disponibilizar lista 

de presença e lanche. 

Para organizar a realização das atividades de Educação e Mobilização Social e para o 

acompanhamento das ações desenvolvidas pelo CBH Rio das Velhas, Câmaras Técnicas e 

Subcomitês, foi elaborado um plano de trabalho contendo a descrição, propostas de 

procedimentos, data e local para realização das atividades. 

Foram feitas adequações de agendas conforme a realidade dos grupos. O quadro 1 

apresenta o cronograma fixo de atividades das câmaras Técnicas e dos subcomitês de 

Bacia Hidrográfica. Para o período relatado (Abril a junho de 2015) houveram atividades 

regulares e ordinárias com os subcomitês de bacia hidrográfica, reuniões de Câmaras 

Técnicas e reuniões plenárias. 

 

Quadro 1: Agenda de reuniões ordinárias 

Agenda de reuniões ordinárias 

Período 
Mensal 

Segunda-
feira 

Terça-feira Quarta-feira Quinta-
feira 

Sexta-feira 

1° semana 
 

SCBH Águas da 
Moeda 

  
SCBH 

Nascentes 

2° semana 
 

CTPC 
SCBH Paraúna 

CTECOM 
SCBH Caeté-

Sabará 
 

SCBH 
Taquaraçu 

3° semana 
SCBH Cipó 

SCBH Ribeirão 
Onça 

SCBH Bicudo 
SCBH 
Carste 

SCBH 
Guaicuí 

4° semana 
/última  SCBH Jequitibá 

SCBH Ribeirão 
da Mata 

 
SCBH 

Curimataí 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas, 2014 
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A Câmara Técnica de Outorga e Cobrança – CTOC e a Câmara Técnica Institucional e 

Legal não possuem agenda pré-estabelecida. As reuniões acontecem por demandas 

específicas. 

É importante destacar que a condução dos trabalhos em cada um desses grupos ocorreu de 

maneira particularizada a depender do Coordenador e dos conselheiros de cada instância. 

O resultado da atividade de apoio e acompanhamento das reuniões do Plenário, Câmaras 

Técnicas e Subcomitês gerou o volume esperado de materiais e registros para este período. 

O conteúdo foi estruturado e organizado digitalmente, de forma que todos os documentos, 

imagens e registros encontram-se em mídia digital (CD ANEXO ao produto 17). 

As informações referentes a toda documentação foram elencadas em planilha síntese que 

se encontra disponível na mídia digital e que são apresentadas na descrição de cada grupo. 

A seguir a descrição a respeito das reuniões, atividades ordinárias e extraordinárias do 

Plenário, das Câmaras Técnicas e dos Subcomitês, para o período de abril a 31 de junho de 

2015.  

A lista de presença das reuniões, os ofícios de convocação e demais registros referentes às 

atividades do plenário, das câmaras técnicas e dos subcomitês se encontram no Anexo 1. 
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3.1 Plenário do Comitê do Rio das Velhas 

Mobilizadores responsáveis: Dimas Correa, Clarissa Dantas, Derza Nogueira, Élio 

Domingos, Fernanda Oliveira e Izabella Resende. 

Agenda de reuniões: Reúne-se bimestralmente, pelo menos seis vezes ao ano, de acordo 

com calendário pré-aprovado pela plenária do CBH Rio das Velhas. 

Local: Belo Horizonte, auditórios cedidos de instituições parceiras. 

Reuniões no período: 1 reuniões plenárias. 

Participantes: 83 participantes 

Quadro 2: Síntese de Atividades Plenário do CBH Rio das Velhas 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

84ª 

Reunião 

Ordinária 

13/05/2015 
Auditório da 

FAEMG 

Convocação 84a Reunião 

CBH VELHAS 13 05 15 

FAEMG BH MG 

76 fotos 03:28:22 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

No período de Abril a julho 2015 foi realizada uma reunião ordinária do Comitê do Rio das 

Velhas. A reunião teve participação significativa, tanto de conselheiros do Comitê quanto 

convidados e conselheiros dos subcomitês de bacia hidrográfica, ao todo foram 83 

participantes. 

A 84° reunião ordinária do CBH Rio das Velhas teve como pauta principal:  

 13h30 - Recepção e credenciamento  

 13h50 - Abertura e verificação de quórum  

 14h00 - Informes:  

o Encontro de Subcomitês e Semana do Rio das Velhas  

o Planos Municipais de Saneamento Básico  

o Ofício Circular - Chamamento Público Apresentação de Projetos  

o Atualização do Plano de Recursos Hídricos da Bacia Hidrográfica do rio São 

Francisco  

 14h20 - Aprovação da ata da 83ª reunião em 25/03/2015 (anexo)  

 14h40 - Deliberação sobre a instituição do Subcomitê Poderoso Vermelho - 

CTIL/CBH Rio das Velhas (anexo)  

 15h00 - Deliberação Ad Referendum sobre os Processos de Outorga N° 

11.205/2013, 11.206/2013 e 11.207/2013 referente à contenção de sedimentos e 
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drenos de fundo sob PDE - Complexo Vargem Grande. Requerente: MBR S.A - Vale 

S.A. Apresentação: CTOC/CBH Rio das Velhas (anexo)  

 15h30 - Deliberação Ad Referendum que Aprova Projetos para o FHIDRO (anexo)

 15h40 - Apresentação do Relatório Hidrometeorológico do período chuvoso

2014/2015: IGAM

 16h00 - Apresentação da Deliberação Normativa CERH nº 49, de 25 de março de

2015: “Estabelece diretrizes e critérios gerais para a definição de situação crítica de

escassez hídrica e estado de restrição de uso de recursos hídricos superficiais nas

porções hidrográficas no Estado de Minas Gerais”: IGAM (anexo)

 16h30 - Apresentação do Plano de Trabalho relativo ao projeto: “Construção de

Barraginhas na Bacia Hidrográfica do rio Bicudo, nos municípios de Corinto e Morro

da Garça”: NEOGEO Engenharia

 16h50 - Assuntos gerais

 17h30 – Encerramento

Figura 1: 84° Reunião Plenária CBH Rio das Velhas 

Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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Figura 2: Participação de conselheiros do CBH Rio das Velhas em plenária 

 

Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

 

A lista de presença da reunião, a ata e o ofício de convocação da 82° Reunião Ordinária do 

CBH Rio das Velhas se encontram no Anexo 1.  
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3.2 Câmara Técnica Institucional e Legal - CTIL 

Mobilizadora: Clarissa Dantas 

Agenda de reuniões: Reúne-se conforme demanda. 

Local: Sede do CBH Rio das Velhas, Belo Horizonte. 

Reuniões no período: duas reuniões ordinárias. 

Média de Participantes: 9 pessoas 

Quadro 3: Síntese de atividades - CTIL 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião 

Ordinária 

CTIL 

19/05/2015 
Sede CBH Velhas - 

Belo Horizonte 

OFICIO CTIL-004-

2015 - Convoc 

Ordinária CTIL 

10 
01:57:4

5 

Reunião 

Ordinária 

CTIL 

23/06/2015 
Sede CBH Velhas - 

Belo Horizonte 

OFICIO CTIL-005-

2015 - Convoc 

Ordinária CTIL 

11 
01:21:3

7 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

 

Figura 3: Reunião CTIL em 19 de maio de 2015 

 

 Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.3 Câmara Técnica de Outorga e Cobrança - CTOC 

Mobilizadora: Fernanda Oliveira 

Agenda de reuniões: por demanda. 

Local: Belo Horizonte – Sede do CBH Rio das Velhas. 

Reuniões no período: 2 reuniões ordinárias e uma visita técnica. 

Média de Participantes: 15 pessoas 

Quadro 4: Síntese de atividades CTOC 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião Ordinária  30/04/2015 
Sede do 

Comitê 

Of. 04_Reun Ord 

CTOC_30abr15 
6 fotos 01:50:19 

Reunião Ordinária  19/05/2015 
Sede do 

Comitê 

Of. 05-Reun Ord 

CTOC_19mai15 

19 

fotos 
03:22:05 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Figura 4: Reunião ordinária CTOC – 19/05/2015 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

3.4 Câmara Técnica de Planejamento Projetos e Controle - CTPC 

Mobilizadora: Izabella Resende 

Agenda de reuniões: Fixa, segunda terça feira, no período da tarde. 

Local: Belo Horizonte – Sede do CBH Rio das Velhas. 
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Reuniões no período: 03 reuniões ordinárias 

Média de participantes: 17 pessoas 

Quadro 5: Síntese de atividades CTPC 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião Ordinária 

CTPC 

17 de abril 

2015 

Sede do CBH Rio 

das Velhas 

Ofício CE 05 

2015 
52 

01:27:57 
e  

01:15:59 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Figura 5: Reunião Ordinária CTPC – 22/01/2015 

Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

3.5 Câmara Técnica de Educação, Comunicação e Mobilização - CTECOM 

Mobilizadora: Clarissa Dantas 

Agenda de reuniões: Fixa, às 2ªs quartas-feiras do mês, no período da tarde. 

Local: Sede do CBH Rio das Velhas, Belo Horizonte. 

Reuniões no período: 1 reunião ordinária. 

Participantes: 17 pessoas 

Quadro 6: Síntese de atividades CTECOM 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião Ordinária 

CTECOM 
17abr2015 

Sede CBH 

Rio das 

Velhas 

OFICIO CTECOM-

001-2015 - 

ReuniaoOrdinaria 

7 
01:27:57 

e  
01:15:59 
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Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Figura 6: Reunião Ordinária CTECOM – 17/04/2015 

 

Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

3.6 Subcomitê Águas da Moeda 

Mobilizadora: Izabella Resende 

Agenda de reuniões: Fixas, primeira terça-feira do mês, no período da tarde. 

Local: Município de Nova Lima 

Reuniões no período: 02 reuniões ordinárias. 

Média de participantes: 8 pessoas. 

Quadro 7: Síntese de atividades SCBH Águas da Moeda 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião 

Ordinária 

28 de Maio 

2015 

Parque Municipal Rego 

dos Carrapatos - Nova 

Lima 

Ofício 07 / 

2015 
23 02:35:52 

Reunião 

Ordinária 

25 de 

Junho 2015 

Faculdade Milton 

Campos - Nova Lima 

Ofício 08 / 

2015 
5 02:16:18 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 
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Figura 7: Reunião ordinária SCBH Águas da Moeda – 30/04/15 

 

Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas  

3.7 Subcomitê Ribeirão Arrudas 

Mobilizador: Élio Domingos 

Agenda de reuniões: Fixa, terceira quinta-feira do mês, no período da manhã; 

Local: Belo Horizonte – Sede do CBH Rio das Velhas; 

Reuniões no período: 3  reuniões ordinárias e uma visita técnica; 

Média de participantes: 14 pessoas. 

Quadro 8: Síntese das atividades do SCBH Arrudas 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião 

Ordinária 

30 de 

Abril 

2015 

Faculdade Milton 

Campos - Nova 

Lima 

Ofício 05 / 2015 6 02:56:29 

Reunião 

Ordinária 

28 de 

Maio 

2015 

Parque Municipal 

Rego dos 

Carrapatos - Nova 

Lima 

Ofício 07 / 2015 4 02:30:06 

Reunião 

Ordinária 

25 de 

Junho 

2015 

Faculdade Milton 

Campos - Nova 

Lima 

Ofício 08 / 2015 23 02:35:52 

Reunião 

Extraordiná

08 de 

Julho 

Instituto Cresce - 

Nova Lima Ofício 09 / 2015 
5 02:16:18 
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ria 2015 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Figura 8: Reunião Ordinária do SCBH Ribeirão Arrudas 

 

Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas  

Figura 9: Visita técnica às nascentes do Arrudas 

 

Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.8 Subcomitê Rio Bicudo 

Mobilizadora: Clarissa Dantas 

Agenda de reuniões: Fixa, às 3ªs quartas-feiras do mês, no período da tarde. 

Local: Reuniões itinerantes, alternadas entre os municípios de Corinto e Morro da Garça 

Reuniões no período: 1 seminário e duas reuniões extraordinárias. 

Média de participantes: 13 pessoas  

Quadro 9: Síntese de Atividades SCBH Rio Bicudo 

Atividade Data Local Ofício Fotos Grava
ção 

Seminário de 

lançamento do 

Projeto 

Hidroambiental 

15abr2015 
Morro da 

Garça 

Convite seminário 

inicial - Projeto 

Bacia do Rio 

Bicudo 

7 - 

Reun Ord SCBH Rio 

Bicudo 

20maio20

15 

Morro da 

Garça 

Ofício Circular 

02/2015 
17 

01:16

:56 

Reun Ord SCBH Rio 

Bicudo 

16junho20

15 

Morro da 

Garça 

Ofício Circular 

03/2015 
7 

01:23

:43 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Figura 10: Reunião SCBH Rio Bicudo 16/06/2015 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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Figura 11: Reunião SCBH Rio Bicudo 16/06/2015 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.9 Subcomitê Rio Caeté-Sabará 

Mobilizador: Élio Domingos 

Agenda de reuniões: Fixas, às segunda quarta-feira do mês, no período da manhã; 

Local: Reunião itinerante entre os municípios de Caeté e Sabará. 

Local das reuniões: escolas, auditórios das prefeituras e câmaras municipais, associações, 

centros culturais. 

Reuniões no período: Processo eleitoral e 2 reuniões ordinárias 

Média de participantes: 09 pessoas; 

 

Quadro 10: Síntese de Reuniões SCBH Caeté - Sabará 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião 

Ordinária  
08/04/2015 

Município 

de Caeté 

oficio-001-2015-13ª 

reunião ord. scbh caete-

sabara01deabril2015 

3 01h35min53 

Eleição de 

Membros  
06/05/2015 

Município 

de Caeté 
---  -- 44min13 

Reunião 

Ordinária  10/05/2015  

Município 

de Sabará  

oficio-002-2015 reunião 

ord. SCBH Caeté -

Sabará22demaio2015 8  2h16min57 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Figura 12: Eleição nova composição do SCBH Caeté-Sabará 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.10 Subcomitê Carste 

Mobilizadora: Derza Nogueira 

Agenda de reuniões: Fixas, terceira quinta-feira do mês, no período da tarde; 

Local: Itinerantes nos município de Pedro Leopoldo, Lagoa Santa, Matozinhos, Confins, 

Prudente de Morais e Funilândia. Locais das reuniões; escolas, auditório de prefeituras e 

câmaras municipais, associações e centros culturais. 

Reuniões no período: 3 reuniões ordinárias; 

Média de participantes: 21 pessoas; 

Quadro 11: Síntese de reuniões - SCBH Carste 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

12º Reunião 

Ordinária 22 de abril 

Centro Adm. 

Lagoa Santa 

Of 023_ 12ª reu.ord. 

SCBH Carste 

19mar2015 5  

2h02min02

seg 

13º Reunião 

Ordinária 

20 de 

maio 

UNIFEMM - 

Sete Lagoas 

OF 026 - 13ª reun. ord. 

SCBH do Carste 

20mai2015 19  

2h12min54

seg 

14º Reunião 

Ordinária 

17 de 

junho 

Sec. 

Educação - 

Matozinhos 

Of 032_ 14ª reu.ord. 

SCBH Carste 

17junho2015 21  

1h48min26

seg 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Figura 13: Reunião SCBH Carste 22/04/2015 

 

 Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

  



   

24 

 

3.11 Subcomitê Rio Cipó  

Mobilizadora: Fernanda Oliveira 

Agenda de reuniões: as reuniões são mensais, sendo realizadas sempre na terceira 

segunda-feira do mês, no período da tarde; 

Local: Reuniões itinerantes na bacia do Rio Cipó; 

Reuniões no período: 03 reuniões ordinárias; 

Média de participantes: 24 pessoas; 

Quadro 12: Síntese de atividades do SCBH Rio Cipó 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

16º Reunião 

Ordinária do 

SCBH Rio Cipó 

27abr

15 

Assoc Com João 

Nogueira Duarte e 

Fund Comun Rio Cipó 

Of 04_Reun Ord 

SCBH Rio 

Cipó_27abr15 

37 

fotos 02:30:10 

17º Reunião 

Ordinária do 

SCBH Rio Cipó 

12mai

15 

Câmara Municipal de 

Jaboticatubas 

Of 05_Reun Ord 

SCBH Rio 

Cipó_18mai15 

35  

fotos 02:28:42 

18º Reunião 

Ordinária do 

SCBH Rio Cipó 

22jun

15 

Câmara Municipal de 

Baldim 

Of 06_Reun Ord 

SCBH Rio 

Cipó_22jun15 

33 

fotos 03:11:14 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Figura 14: Reunião SCBH Rio Cipó 18/05/2015 

 

Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.12 Subcomitê Rio Curimataí 

Mobilizadoras: Derza Nogueira  

Agenda de reuniões: Última sexta feira do mês  

Local: Reuniões itinerantes, alternadas entre os municípios de Buenópolis, Augusto de Lima 

e Joaquim Felício.  

Reuniões no período: 2 reuniões ordinárias 

Média de participantes: 23 pessoas 

Quadro 13: Síntese de atividades SCBH Rio Curimataí 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião 

Ordinária SCBH 

Rio Curimataí 

29 de 

maio 

Câmara 

Municipal 

Augusto de 

Lima 

Of. Nº 004-2015 

Conv. 6ªReu. ord. 

SCBH-29maio2015 

55 1h28min50 

Reunião 

Ordinária SCBH 

Rio Curimataí 

29 de 

junho 

Sede Adm. 

Parque Serra 

do Cabral 

Of. Nº 005_Conv. 

7ªReu. ord. SCBH-

29junho2015 

19 2h08min58 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Figura 15: Reunião de Grupo de Trabalho do SCBH Rio Curimataí – 27/02/2015 

 

Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.13 Subcomitê Rio Itabirito 

Mobilizadora: Fernanda Oliveira 

Agenda de reuniões: Agenda por demanda 

Local: Reuniões realizadas no município de Itabirito 

Reuniões no período: 3 reuniões ordinárias 

Média de participantes: 17 pessoas 

Quadro 14: Síntese de atividades SCBH Rio Curimataí 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião 

Ordinária do 

SCBH Rio 

Itabirito 

09abril15 

Parque 

Ecológico de 

Itabirito 

Ofício_Reunião 

Conjunta SCBH 

Itabirito e SCBH 

Nascentes_09abr

15.doc 

21 

fotos 
02:44:39 

Reunião 

Ordinária do 

SCBH Rio 

Itabirito 

14mai15 

Parque 

Ecológico de 

Itabirito 

Of 03_Reun Ord 

SCBH Rio 

Itabirito_14mai15  

13 

fotos 
02:29:45 

Reunião 

Ordinária do 

SCBH Rio 

Itabirito 

18jun15 

Parque 

Ecológico de 

Itabirito 

Of 04_Reun Ord 

SCBH Rio 

Itabirito_18jun15 

25 

fotos 
02:46:50 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 
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Figura 16: Reunião de Grupo de Trabalho do SCBH Rio Itabirito – 14/05/2015 

 

Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

3.14 Subcomitê Ribeirão Jequitibá 

Mobilizadora: Élio Domingos 

Agenda de reuniões: Fixas, última terça feira, no período da manhã. 

Local: Município de Sete Lagoas, no Centro Universitário de Sete lagoas UNIFEM. 

Reuniões no período: 03 reuniões ordinárias  

Média de participantes: 15 pessoas. 

Quadro 15: Síntese de atividades SCBH Ribeirão Jequitibá 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião Ordinária do 

SCBH Ribeirão  

Jequitibá maio 

20maio

15 

UNIFEMM 

(COPPEX) 

Of.03_2015 

Reunião Ord 

SCBHJequitibá 

19 02:12 

Reunião Ordinária do 

SCBH Ribeirão  

Jequitibá junho 

3junho

2015 

UNIFEMM 

(COPPEX) 

of.04_2015 

Reunião Ord 

SCBH 

Jequitibá_28mai

o15 

3 02:12 

Reunião Ordinária do 

SCBH Jequitibá Junho 

30 

junho2

UNIFEMM 

(COPPEX) 

Of._07_2015 

Reunião Ord 
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015 SCBH 

Jequitibá_ 

25junho15 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Figura 17: Reunião ordinária SCBH Ribeirão Jequitibá 20/05/2015 

 

Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

 

3.15 Subcomitê Ribeirão da Mata 

Mobilizadora: Derza Nogueira 

Agenda de reuniões: Fixas, ultima quarta-feira do mês, no período da tarde; 

Local: Reuniões itinerantes 

Reuniões no período: 01 reunião extraordinária, uma reunião de grupo de trabalho e 

quatro reuniões ordinárias; 

Média de participantes: 12 pessoas; 

Quadro 16: Síntese de atividades do SCBH Ribeirão da Mata 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião 

extraordiná

ria 

15 de 

abril 

Auditório da 

Prefeitura-

Vespasiano 

Convite encaminhado por 

email (Reunião do Poder 

Publico Ribeirão da Mata 

dia 15abril2015) 

12  
1h40min

37seg 
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55ª 

Reunião 

Ordinária 

29 de 

abril 

Auditório da 

Prefeitura-Pedro 

Leopoldo 

OF 012-2015 convocacão 

SCBH Ribeirão da Mata- 

29abril2015 8  

1h50min

56seg 

GT SCBH 

Ribeirão da 

Mata 

21 de 

maio 

Sec. Educação 

Matozinhos 

OF 013-2015 convocacão 

GT SCBH Ribeirão da 

Mata- 21maio2015 6  

2h02min

18seg 

56ª 

Reunião 

Ordinária 

27 de 

maio 

Auditório da 

Prefeitura-Pedro 

Leopoldo 

OF 014-2015 convocacão 

SCBH Ribeirão da Mata- 

27mai2015 10  

1h28min

13seg 

GT SCBH 

Ribeirão da 

Mata 

16 de 

junho 

Auditório da 

Prefeitura - São 

José da Lapa 

OF 015-2015 convocacão 

GT SCBH Ribeirão da 

Mata- 16junho2015 2  

1h54min

23seg 

57ª 

Reunião 

Ordinária 

24 de 

junho 

Auditório da 

Prefeitura-Pedro 

Leopoldo 

OF 016-2015 convocacão 

SCBH Ribeirão da Mata- 

24jun2015 11  

1h22min

29seg 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Figura 18: Reuniões e atividades do SCBH Ribeirão da Mata 

 

Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

3.16 Subcomitê Ribeirão Onça 

Mobilizadora: Izabella Resende 

Agenda de reuniões: Fixas, terceira terça-feira, no período da tarde. 
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Local: As reuniões do Subcomitê do Ribeirão Onça são realizadas em locais variados, no 

município de Belo Horizonte. 

Reuniões no período: 01 reunião extraordinária e três reuniões ordinárias 

Média de participantes: 23 pessoas. 

Quadro 17: Síntese de atividades SCBH Ribeirão Onça 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião 

Ordinária 
22 de abril 2015 

Sala Congregação - 

Instituto de Ciências 

Biológicas UFMG - Belo 

Horizonte 

Ofício 02 

2015 
24 02:51:43 

Reunião 

Ordinária 

19 de maio 

2015 

Parque Ecológico da 

Pampulha - UFMG 

Ofício 03 

2015 
6 03:13:33 

Reunião 

Extraordin

ária 

02 de Junho 

2015 

Regional Nordeste da 

Prefeitura Municipal de Belo 

Horizonte. 

Ofício 04 

2015 
11 01:36:42 

Reunião 

Ordinária 

16 de Junho 

2015 

Parque Nossa Senhora da 

Piedade - Belo Horizonte 

Ofício 05 

2015 
3 02:16:26 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Figura 19: Reunião Ordinária SCBH Ribeirão Onça 24/02/2015 

 

 Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.17 Subcomitê Rio Paraúna 

Mobilizadora: Clarissa Dantas 

Agenda de reuniões: Fixa, às 2ªs terças-feiras do mês, no período da manhã. 

Local: Reuniões itinerantes, alternadas entre os municípios da bacia. 

Reuniões no período: não houveram reuniões no período relatado.  

Média de participantes: 13 pessoas  

Quadro 18: Síntese de Atividades SCBH Rio Bicudo 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Reunião Ordinária 

SCBH Rio 

Paraúna 

16/04/2015 
Presidente 

Juscelino 

Of 01_2015 

ConvReuniaoPara

úna 

19 02:11:44 

Reunião Ordinária 

SCBH Paraúna  
07/05/2015 

Sede SCBH 

Rio Paraúna 

 Of 02_2015 

ConvReuniaoPara

úna 

6 01:39:21 

Fonte: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Figura 20: Reunião SCBH Rio Paraúna 07/05/2015 

 
Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

3.18 Subcomitê Rio Taquaraçu 

Mobilizadora: Derza Nogueira 

Agenda de reuniões: Fixas, segunda sexta-feira do mês, no período da manhã; 

Local: Itinerantes nos município de Nova União, Caeté e Taquaraçu de Minas. Locais das 

reuniões; escolas, câmaras municipais, associações, centros culturais e no viveiro de mudas 

Reuniões no período: 03 reuniões ordinárias 

Média de participantes: 24 pessoas; 
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Quadro 19: Síntese das Atividades SCBH Rio Taquaraçu 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

45ºReuniã

o Ordinária 

10 de 

abril 

Distrito de 

Roças 

Novas 

OF 002_conv. 45ª reunião 

ord.SCBH rio taquaraçu 

10abril2015.pdf 

9 

fotos 

3h10min

49seg 

46ºReuniã

o Ordinária 

15 de 

maio 

Largo do 

Rancho 

OF 003_conv. 46ª reunião 

ord.SCBH rio taquaraçu 

15maio2015 

99 

fotos 

2h12min

23 min 

47ºReuniã

o Ordinária 
12 de 

junho 

Câmara de 

Vereadores 

Nova União 

OF 005_conv. 47ª reunião 

ord.SCBH rio taquaraçu 

12junho2015 

21 

fotos 

3h06min

22seg 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Figura 21: Atividades ordinárias do SCBH Rio Taquaraçu 

 

 Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.19 Subcomitê Nascentes 

Mobilizadora: Fernanda Oliveira 

Agenda de reuniões: Fixas, primeira segunda feira do mês 

Local: Itinerantes nos município de Itabirito e Ouro Preto.  

Reuniões no período: 03 reuniões ordinárias. 

Média de participantes: 14 pessoas. 

Quadro 20: Síntese das Atividades SCBH Nascentes 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

7º Reunião 

Ordinária do 

SCBH 

Nascentes 

09abr15 

Instituto Federal de 

Minas Gerais-Ouro 

Preto 

Ofício_Reunião 

Conjunta SCBH 

Itabirito e SCBH 

Nascentes_09abr15.

doc 

20 02:44:39 

8º Reunião 

Ordinária do 

SCBH 

Nascentes 

08mai15 
Fundação Gorceix-

Ouro Preto 

Of 05_Reun Ord 

SCBH 

Nascentes_08mai15 

41 02:44:20 

9º Reunião 

Ordinária do 

SCBH 

Nascentes 

11jun15 
Fundação Gorceix-

Ouro Preto 

Of 06_Reun Ord 

SCBH 

Nascentes_11jun15 

20 02:50:14 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 
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Figura 22: Reunião Ordinária SCBH Nascentes 08/05/2015 

 

 Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 

3.20 Subcomitê Guaicuí 

Mobilizador: Élio Domingos 

Agenda de reuniões: Fixas, terceira sexta feira do mês 

Reuniões no período: 01 visita técnica e 02 reuniões ordinárias; 

Média de participantes: 15 pessoas. 

Quadro 21: Síntese de reuniões SCBH Guaicuí 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

Visita Tecnica 

Lagoa da Olária  

SCBH Guacuí 

17abril20

15 

Lagoa da 

Olária - 

Várzea da 

Palma  

Of 004-2015- 

Visita Tecnica 

LAgoa da Olaria  

-- -- 

6° Reunião 

Ordinária do 

SCBH Guacuí  

15maio2

015 

Secretária de 

Educação - 

Várzea da 

Palma  

OF 009 -2015 - 6ª 

reunião ord. 

SCBH Guacuí  

4 01:47:12 

7° Reunião 

Ordinária do 

SCBH Guacuí  

09junho2

015 

UAITEC - 

Várzea da 

Palma  

OF 010 - 2015- 7° 

reunão ord. 

SCBH Guacuí  

5 01:40:11 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 
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Figura 23: Reunião ordinária SCBH Guaicuí 

 

Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.21 Subcomitê Poderoso-Vermelho 

Mobilizador: Izabella Resende 

Agenda de reuniões: Em definição 

Reuniões no período: 02 reuniões ordinárias; 

Média de participantes: 19 pessoas. 

Quadro 22: Síntese de reuniões SCBH Poderoso-Vermelho 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

1° Reunião 

Ordinária 
26/05/2015 

Ravena- 

Salão 

Paroquial 

001-2015 -Reun  

Ord SCBH 

Podero Vermelho 

16  01:46:55 

2° Reunião 

Ordinaria 
30/06/2015 

Ravena- 

Salão 

Paroquial 

002-2015 -Reun  

Ord SCBH 

Podero Vermelho 

9  01:41:20 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

 

Figura 24: Reunião ordinária SCBH Poderoso Vermelho 

 

Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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3.22 Subcomitê Santo Antônio-Maquiné 

Mobilizador: Clarissa Dantas 

Agenda de reuniões: Em definição 

Reuniões no período: 02 reuniões preparatórias para formação e uma reunião ordinária; 

Média de participantes: 18 pessoas. 

Quadro 23: Síntese de reuniões SCBH Santo Antônio-Maquiné 

Atividade Data Local Ofício Fotos Gravação 

1ª Reunião 

Articulação SCBH 

Santo 

Antônio_Maquiné 

21/05/2015 
ARPA 

Curvelo 

1. Convite 

Articulação Santo 

Antonio Maquiné 

8 01:46:13 

2ª Eleiçao comissão 

interina SCBH STO 

ANTONIO_MAQUINE 

16/06/2015 
CDL - 

Curvelo 

2. Convite Eleição 

Santo Antônio-

Maquiné 

 -- 

00:21:43 

00:13:20 

00:13:38 

3ª Reunião Ordinária 

SCBH Santo 

Antônio_Maquiné 

29jun2015 
IEF - 

Curvelo 

3. Convite Reunião 

Santo Antonio 

Maquiné 

10 
01:45:18 

 

Fonte: Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

 

Figura 25: Reunião de articulação do SCBH Santo Antônio e Maquiné – 21/05/2015 

 

Fonte: Acervo CBH Rio das Velhas 
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4. CONSIDERAÇÕES FINAIS 

O Plenário do CBH Rio das Velhas reuniu-se uma vez no período. Nas reuniões plenárias 

foram apresentadas demandas e encaminhamentos de respostas iniciados em reuniões 

anteriores ou em outras instâncias do Comitê do Rio das Velhas, como as Câmaras 

Técnicas e os Subcomitês. 

As Câmaras Técnicas do Comitê do Rio das Velhas, no período de tempo relatado, 

reuniram-se ordinariamente e extraordinariamente. 

Os Subcomitês de Bacia Hidrográfica reuniram-se ordinariamente e extraordinariamente, 

além de realizarem diversas atividades extraordinárias, como visitas técnicas e ações de 

mobilização. As reuniões dos Subcomitês mantiveram quórum e participação considerados 

satisfatórios. Destaque para a formalização e criação do SCBH Poderoso-Vermelho e do 

SCBH Santo Antônio e Maquiné.  

Considera-se que as atividades dos subcomitês, das Câmaras Técnicas e do Comitê do Rio 

das Velhas se desenvolveram de forma satisfatória e de forma a efetivar os preceitos da 

descentralização propostas pela política de recursos hídricos. 
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CONVOCAÇÃO 84ª REUNIÃO ORDINÁRIA - CBH RIO DAS VELHAS 
 

DATA: 13 de maio de 2015 (quarta-feira) 

LOCAL: Auditório da FAEMG, Av. Carandaí, nº 1.115 - Auditório do 5º andar - Bairro Funcionários 

Belo Horizonte/MG 

HORÁRIO: 13h30 às 17h30 

 

PAUTA 

 

13h30 - Recepção e credenciamento 

13h50 - Abertura e verificação de quórum 

14h00 - Informes:  
 Encontro de Subcomitês e Semana do Rio das Velhas 
 Planos Municipais de Saneamento Básico 
 Ofício Circular - Chamamento Público Apresentação de Projetos 
 Atualização do Plano de Recursos Hídricos da Bacia Hidrográfica do rio São Francisco 

14h20 - Aprovação da ata da 83ª reunião em 25/03/2015 (anexo) 

14h40 - Deliberação sobre a instituição do Subcomitê Poderoso Vermelho - CTIL/CBH Rio das Velhas (anexo) 

15h00 - Deliberação Ad Referendum sobre os Processos de Outorga N° 11.205/2013, 11.206/2013 e 

11.207/2013 referente à contenção de sedimentos e drenos de fundo sob PDE - Complexo Vargem Grande. 

Requerente: MBR S.A - Vale S.A. Apresentação: CTOC/CBH Rio das Velhas (anexo) 

15h30 - Deliberação Ad Referendum que Aprova Projetos para o FHIDRO (anexo) 

15h40 - Apresentação do Relatório Hidrometeorológico do período chuvoso 2014/2015: IGAM 

16h00 - Apresentação da Deliberação Normativa CERH nº 49, de 25 de março de 2015: “Estabelece diretrizes e 

critérios gerais para a definição de situação crítica de escassez hídrica e estado de restrição de uso de recursos 

hídricos superficiais nas porções hidrográficas no Estado de Minas Gerais”: IGAM (anexo) 

16h30 - Apresentação do Plano de Trabalho relativo ao projeto: “Construção de Barraginhas na Bacia 

Hidrográfica do rio Bicudo, nos municípios de Corinto e Morro da Garça”: NEOGEO Engenharia 

16h50 - Assuntos gerais 

17h30 - Encerramento 

 

Favor confirmar presença, ou justificar ausência, por meio do e-mail: cbhvelhas@cbhvelhas.org.br. 

 

Marcus Vinicius Polignano 

Presidente do CBH Rio das Velhas 

mailto:cbhvelhas@cbhvelhas.org.br


 

MINUTA DA ATA DA 84ª REUNIÃO ORDINÁRIA REALIZADA EM 13 DE MAIO DE 2015 
Aos 13 (treze) dias do mês de maio de 2015, das 13h30mim às 17h30min, reuniu-se ordinariamente o Comitê da Bacia 1 
Hidrográfica do Rio das Velhas – CBH Rio das Velhas, no Auditório da FAEMG, localizado na Av. Carandaí. 1.115/ 5º Andar 2 
– Funcionários. Belo Horizonte / Minas Gerais. Participaram os seguintes conselheiros titulares: Flávia Araújo Gonçalves- 3 
IEF; Ênio Resende – EMATER; Matheus Valle de Carvalho e Oliveira – ARSAE MG; Weber Coutinho-Prefeitura Municipal 4 
de Belo Horizonte; Nadja Murta Apolinário – Prefeitura Municipal de Ouro Preto; Lairto Divino de Almeida – Prefeitura 5 
Municipal de Jaboticatubas; Marcos Joaquim Matoso – Prefeitura de Sete Lagoas; Francisco de Assis de Oliveira – 6 
Prefeitura Municipal de Corinto; Valter Vilela – COPASA; Wagner Soares Costa – FIEMG; Renato Junio Constâncio – 7 
CEMIG; Carlos Alberto Santos de Oliveira – FAEMG; Simone Alvarenga Borja-Associação para Recuperação e Conservação 8 
Ambiental em Defesa da Serra da Calçada-Arca Amaserra; José Antônio da Cunha Melo- ABES MG; Cecília Rute Andrade 9 
Silva – CONVIVERDE; Marcus Vinícius Polignano – Instituto Guaicuy; José de Castro Procópio – Associação de 10 
Desenvolvimento de Artes e Ofícios ADAO; Tarcísio de Paula Cardoso – Associação Comunitária dos Chacareiros do 11 
Maravilha ACOMCHAMA. Participaram os seguintes conselheiros suplentes: Amarildo José Brumano Kalil-Secretaria de 12 
Estado de Agricultura e Pecuária e Abastecimento-SEAPA; Ângela Dolabela Cânfora – IEPHA; Rosângela Bicalho-Prefeitura 13 
Municipal de Lagoa Santa; Werley Gonçalves dos Santos Júnior-Prefeitura Municipal de Rio Acima; Diego Cirino Teixeira – 14 
Prefeitura Municipal de Santana do Riacho; Maria Mércia Rodrigues – Prefeitura Municipal de Baldim; André Ribeiro do 15 
Rego- Prefeitura Municipal de Morro da Garça; Valéria Caldas Barbosa-Copasa; Luiz Cláudio de Castro Figueiredo – VALE 16 
S.A; Celso Scalambrini Costa – Anglogold Ashanti; Eduardo Nascimento – FETAEMG. Justificaram ausência os seguintes 17 
conselheiros: Breno Esteves Lasmar – IGAM; Amarildo José Brumano Kalil-Secretaria de Estado e Agricultura, Pecuária e 18 
Abastecimento-SEAPA; Paulo Fernandes Cardoso – Fórum Nacional de Sociedade Civil nos Comitês de Bacias 19 
Hidrográficas- FONASC CBH; Rodrigo Hott Pimenta – Prefeitura de Ribeirão das Neves; Antônio Marcos Generoso Cotta – 20 
Prefeitura de Itabirito; Maria Berenice Cardoso Martins Vieira-Secretaria de Estado de Saúde; Afrânio Lúcio Vasconcelos-21 
Polícia Civil de Minas Gerais; Adalberto Stanley Marques Alves-Agência de Desenvolvimento da Região Metropolitana de 22 
Belo Horizonte; Carolina de Moura Campos-4 Cantos do Mundo; Fernanda Figueiredo Machado de Alvarenga-Projeto 23 
Metamorfose-Prometa; Ronaldo Pereira da Silva-Movimento Artístico, Cultural e Ambiental de Caeté-Macaca;  24 
Participaram também: Rodrigo Antônio Di Lorenzo Mundim – IGAM; Elio Domingos, Amanda Amorim, Politácito Santos, 25 
Fernanda Oliveira, Dimas Correa, Derza Nogueira, Izabella Resende, Clarissa Dantas, Izabel Nogueira, Carolina Castro, 26 
Gisele Fernandes Sales –Mobilização CBH Rio das Velhas; Rúbia Mansur, Thiago Campos,  Célia Froes – AGB Peixe Vivo; 27 
Michelle Parron, Natália Lara; Marcelo Silveira, Renato Crispiniano – Comunicação CBH Rio das Velhas; Tiago Fiqueiredo – 28 
IGAM; Janaína Queiroz-Semad; Mário Ramos-Unifemm;Rodrigo Eustáquio-IMA; Lívia Nogueira-Vale; Clara-Manuelzão; 29 
Ana Mansoldo; Arnaldo Carvalho-Presserv Ltda; Antonio Garcia; José Luiz Guimarães-Emater;Carolina Sicari-30 
Thyssenkrupp;Patrick Maury-Acerd Coop; Maria Lúcia Silva; Ronald Guerra-ACQUA-SCBH Nascentes;Júlio Bernardes-31 
SCBH Poderoso Vermelho;José Nildo de Oliveira-Subcomitê Poderoso Vermelho; Deusdedite F. Aguiar-Prefeitura 32 
Municipal de Santa Luzia; Carlos Lucchi Rocha-Associação Agriculturores e Artesão Maciel; Soraia Pinheiro-Subcomitê 33 
Arrudas; Maria Teresa Corujo-Movimento Gandarela; Ana Paula Mello-Faemg; Raquel Bueno-Jaguar Mining; Maurício 34 
Cassim-Subcomitê Arrudas; Renato Gomes Batista-Vale; Márcia Maria Romero-Ascosul; Guilherme Oliveira-Faemg; 35 
Thiago Horta-Ceflumac; Ronaldo Almeida-Vale; Ana Paula Xaver-Subcomitê Poderoso Vermelho; Juliana de Carvalho; 36 
Juliane de Carvalho-NEOGEO; Rogério Rodrigues-NEOGEO; Carlos Barbosa-NEOGEO. Após a recepção e credenciamento 37 
dos conselheiros e convidados, o Presidente do CBH Rio das Velhas, Sr. Marcus Vinícius Polignano, realiza a abertura da 38 
reunião agradecendo a presença de todos e apresenta a pauta: Informes: 3.Encontro de Subcomitês e Semana do Rio das 39 
Velhas; 3.1-Planos Municipais de Saneamento Básico; 3.2-Ofício Circular-Chamamento Público Apresentação de Projetos; 40 
3.3-Atualização do Plano de Recursos Hídricos da Bacia Hidrográfica do Rio São Francisco; 4.0-Aprovação da ata da 83º 41 
reunião. 5.0- Deliberação sobre a instituição do Subcomitê Poderoso Vermelho-CTIL/CBH Rio das Velhas; 6.0-Deliberação 42 
Ad Referendum sobre os processos de outorga Nº 11.205/2013, 11.206/2013 e 11.207/2013 referente à contenção de 43 
sedimentos e drenos de fundo sob PDE-Complexo Vargem Grande. Requerente: MBR S.A-Vale S.A. Apresentação: 44 
CTOC/CBH Rio das Velhas; 7.Deliberação Ad Referendum que aprova projetos para o FHIDRO; 8. Apresentação do 45 
Relatório Hidrometeorológico do período chuvoso 2014/2015: IGAM; 9. Apresentação da Deliberaçao Normativa CERH 46 
nº 49, de 25 de março de 2015: “Estabelece diretrizes e critérios gerais para a definição de situação crítica de escassez 47 
hídrica e estado de restrição de uso de recursos hídricos superficiais nas porções hidrográficas no Estado de Minas 48 
Gerais” IGAM; 10. Apresentação do Plano de Trabalho relativo ao projeto: “Construção de Barraginhas na Bacia 49 
Hidrográfica do rio Bicudo, nos municípios de Corinto e Morro da Garça”: NEOGEO Engenharia. 11. Assuntos Gerais. Na 50 
sequência, Sr Marcus Vinícius Polignano inicia a apresentação dos informes: 3.0-Encontro de Subcomitês e Semana do 51 
Rio das Velhas: Explica que o encontro de Subcomitês ocorre anualmente e possui o objetivo de promover a articulação 52 
entre os Subcomitês e oportunidade de conhecimento dos problemas e especificidades de cada sub-bacia. Diz que o 53 
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MINUTA DA ATA DA 84ª REUNIÃO ORDINÁRIA REALIZADA EM 13 DE MAIO DE 2015 
mesmo é custeado pelo projeto de Mobilização-CBH Rio das Velhas e envolve a participação dos três coordenadores de 54 
cada Subcomitê. Considera que a implantação dos Subcomitês tem sido um avanço institucional do CBH Rio das Velhas e 55 
que o encontro é um momento para provocar discussões que possam nortear as atividades e que terá foco no PDRH Rio 56 
das Velhas, que foi aprovado na última Plenária. O objetivo é que cada Subcomitê internealize o Plano Diretor para as 57 
suas respectivas bacias, sendo necessária a consolidação do Plano Diretor e a sua incomporação.  Informa que o 58 
Encontro ocorrerá no município de Itabirito, alto Rio das Velhas e está agendado para os dias 02 e 03 de julho. Convida a 59 
todos para participarem no dia 04 de julho do Festivelhas (também em Itabirito), evento cultural aberto ao público, que 60 
será organizado pelo CBH Rio das Velhas junto ao Projeto Manuelzão e terá como tema “a Cultura da Escassez”. 3.1 61 
Planos Municipais de Saneamento Básico: Sr Marcus Vinícius Polignano informa que o CBH Rio das Velhas financiou 62 
através do recurso da Cobrança a elaboração dos Planos Municipais de Saneamento Básico de alguns municípios. 63 
Informa que alguns municípios já possuiam seus próprios PMSB, mas que alguns outros foram financiados pelo Comitê. 64 
Explica que existe uma preocupação do CBH Rio das Velhas em relação à execução dos PMSB pelos municípios 65 
contemplados. Foi realizado pelo Comitê um levantamento com a finalidade de apurar em qual situação encontram-se os 66 
municípios que foram contemplados com o recurso da cobrança. Em seguida passa a palavra ao Sr Matheus Valle de 67 
Carvalho e Oliveira–ARSAE MG e coordenador da CTPC, para que seja apresentado o levantamento realizado. Sr Mateus 68 
Valle inicia a apresentação e explica sobre a parceria do CBH Rio das Velhas com o CREA-MG, que foi realizada com 69 
finalidade de promover aos municípios a capacitação na elaboração dos Planos. Em seguida apresenta uma lista 70 
constando os municípios que foram contemplados com o apoio do Comitê, sendo Caeté, Itabirito, Morro da Garça, Ouro 71 
Preto, Santana do Riacho, Taquaraçu de Minas, Funilândia, Nova União, Santana de Pirapama, Baldim, Corinto, 72 
Jabuticatubas, Presidente Juscelino e Sabará. Os municípios destacados em verde foram os que já encaminharam os 73 
Planos para as Câmaras Municipais e que foram aprovados: Caeté, Itabirito, Morro da Garça, Ouro Preto, Santana do 74 
Riacho, Taquaraçu de Minas. Os destacados em amarelo são os municípios que estão nas Câmaras Municipais para serem 75 
aprovados: Funilândia, Nova União, Santana de Pirapama e Corinto. Os destacados em vermelho são os que ainda não 76 
foram encaminhados às Câmaras: Baldim, Jabuticatubas, Presidente Juscelino e Sabará. Sr Luiz Cláudio de Castro-Vale, 77 
informa que possui dúvidas referentes ao processo de aprovação dos Planos Municipais nas Câmaras Municipais. Izabel 78 
Nogueira - Mobilização do CBH Rio das Velhas explica que durante o levantamento realizado sobre a situação dos Planos 79 
nos Municípios, percebeu que algumas Prefeituras não possuia conhecimento sobre a necessidade dos Planos serem 80 
encaminhados às Câmaras de Vereadores para aprovação. Polignano informa que a aprovação do Plano na Câmara é 81 
procedimento obrigatório e que consta na legislação. Sr Lairto Divino de Almeida - Prefeitura Municipal de Jaboticatubas, 82 
explica que foram identificados em alguns produtos elaborados pela empresa COBRAPE erros importantes, sendo 83 
necessária a realização de uma análise dos oito produtos, para depois ser possível encaminha-los à Câmara de 84 
Jaboticatubas. Por esse motivo o Plano ainda não foi para a Câmara para ser aprovado. Polignano informa que o objetivo 85 
do levantamento realizado pelo Comitê não é punitivo e sim pelo comprometimento com os resultados gerados e com a 86 
melhoria da qualidade da água da bacia. Informa que será enviado um ofício para as Prefeituras dos Municípios que 87 
ainda não enviaram os seus respectivos Planos para as Câmaras Municipais e que posteriormente será cobrado um 88 
retorno. 3.2-Ofício Circular-Chamamento Público para apresentação de Projetos: Polignano informa sobre o Ofício 89 
Circular referente ao Chamamento Público de apresentação de Projetos. Explica sobre a necessidade de que o CBH Rio 90 
das Velhas receba projetos das UTES e Prefeituras, que estes estejam dentro do Plano de Aplicação e de acordo com o 91 
PDRH Rio das Velhas.  Informa que existe a possibilidade para que cada UTE apresente seus projetos que possam ser 92 
financiados com o recurso da cobrança, mas que para isso deverão ser seguidos os procedimentos legais da AGB Peixe 93 
Vivo. Os projetos deverão ser encaminhados ao CBH Rio das Velhas por meio dos Subcomitês, posteriormente serão 94 
analisados pelo CBH Rio das Velhas e pela AGB Peixe Vivo e caso sejam aprovados, serão enviados para o processo de 95 
licitação. Explica que a data de publicação do chamamento é 13 de maio de 2015 e terá um prazo inicial de até 60 dias 96 
para que o Subcomitê possa se reunir e enviar os projetos ao CBH Rio das Velhas. No caso das Prefeituras, dentro das 97 
rubricas do PPA, elas poderão em articulação com os Subcomitês, também demandarem propostas. Explica que os 98 
Projetos Hidroambientais possuem vínculo total com os Planos de Ação por UTE, que os Planos de Ação ainda não foram 99 
entregues ao Comitê, mas a previsão é de que até o final de maio, os Planos de Ação estejam disponíveis. Sr Marcos 100 
Matoso - Prefeitura Municipal de Sete Lagoas informa que ao ler o Chamamento Público, lhe surgiram dúvidas em 101 
relação aos encaminhamentos dos projetos e questiona se qualquer indivíduo do segmento Sociedade Civil pode 102 
demandar projetos. Sr Marcus Vinícius Polignano explica que a ideia é promover liberdade ao Subcomitê para que ele 103 
demande mais de um projeto e privilegie um projeto mais importante a ser encaminhado ao Comitê. 3.3-Atualização do 104 
Plano de Recursos Hídricos da Bacia Hidrográfica do Rio São Francisco Célia Fróes - Diretora Geral da AGB Peixe Vivo 105 
informa que o PDRH-Rio São Francisco foi aprovado em 2004, que é um plano de período de 10 anos e que no momento 106 
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MINUTA DA ATA DA 84ª REUNIÃO ORDINÁRIA REALIZADA EM 13 DE MAIO DE 2015 
encontra-se em processo de atualização. Informa que no momento estão sendo realizadas as Consultas Públicas e 107 
oficinas setoriais na bacia. Dando sequência à reunião, Polignano passa a palavra a Sra Maria de Fátima Chagas, Diretora 108 
Geral do IGAM, que realiza a entrega dos Projetos Básicos de Sistema de Esgotamento Sanitário de 11 localidades, 109 
distribuídos em 6 municípios. Aproveita para parabenizar os trabalhos de atualização do PDRH - Rio das Velhas e pelos 110 
PMSB. Polignano explica que são projetos que fazem parte da meta 2010/2014 de algumas regiões rurais que não tinham 111 
responsáveis pelo saneamento básico, que foi executado junto à FUNASA com o objetivo de proporcionar a possibilidade 112 
da existência dos Planos nos Municípios. Agradece à Sra Maria de Fátima e informa que os produtos serão entregues 113 
formalmente aos Municípios pelo Comitê. Reafirma da necessidade de se repactuar a meta de revitalização do rio das 114 
Velhas e que as ações se propaguem para toda a bacia. Dando continuidade à Plenária, Sr Tarcísio de Paula-115 
ACOMCHAMA e membro conselheiro do Subcomitê Rio Taquaraçu, Explica que com a duplicação da BR-381, a 116 
ACOMCHAMA, há dois meses, identificou aterramento de nascentes e realizou uma reunião com a Construtora Brasil, 117 
responsável pela obra, explicando a existência das nascentes no local. A empresa garantiu que não iria trabalhar na área, 118 
mas informações foram recebidas sobre a existência de máquinas no local. Ocorreram outras reuniões com a 119 
construtora, mas uma nascente acabou sendo aterrada. Informa que ao ter conhecimento de que ocorreria uma visita ao 120 
local, a Construtora construiu uma canaleta para escoamento de água no local da nascente aterrada. O CBH Rio das 121 
Velhas, a AGB Peixe Vivo, Subcomitê Rio Taquaraçu e ACOMCHAMA realizaram uma nova reunião para pressionar a 122 
construtora, que propôs a recuperaração da área aterrada. Sr Carlos Alberto - FAEMG convida para participação no 123 
seminário ambiental “Manejo e Conservação do solo e da água”. Explica que nesse contexto atual de escassez hídrica, a 124 
FAEMG está se movimentado na discussão. O seminário será realizado nos dias 11 e 12 de junho, evento gratuito. O 125 
convite será enviado por meio digital. Polignano passa a palavra ao Secretário do CBH Rio das Velhas, Sr Valter Vilela-126 
COPASA, para aprovação da ata 83º Reunião. Sra Maria Teresa Corujo-Movimento Gandarela, solicita que sua fala nessa 127 
reunião seja transcrita na íntegra. A Ata é aprovada com a complementação da fala de Maria Teresa Corujo. 5.0- 128 
Deliberação sobre a instituição do Subcomitê Poderoso Vermelho-CTIL/CBH Rio das Velhas: Élio Domingos - Equipe de 129 
Mobilização CBH Rio das Velhas explica que em 2014 algumas demandas da UTE Poderoso Vermelho surgiram no 130 
Subcomitê Caeté/Sabará, ou seja, fora da área de abrangência do Subcomitê. Foi solicitada ao Presidente do CBH Rio das 131 
Velhas a criação do Subcomitê Poderoso Vermelho, pois além das demandas, já existiam entidades representantes para 132 
a sua formação. Informa que já ocorrreu o processo eleitoral e uma reunião ordinária. Valter Vilela coloca em votação a 133 
aprovação da criação do Subcomitê Poderoso Vermelho, sendo aprovada por unanimidade. Sr Deusdedite F. Aguiar-134 
Prefeitura Municipal de Santa Luzia se apresenta como coordenador do Subcomitê formado Poderoso Vermelho e 135 
explica que o Rio Poderoso e o Rio Vermelho são dois corpos hídricos distintos de interesse do Conselho e que o grupo 136 
está comprometido com a gestão da bacia. Sr Júlio Bernardes - Subcomitê Poderoso Vermelho, destaca a importância de 137 
sua formação, pois coincide com a criação da Zona de Interesses Metrolipanos do Nordeste, em específico para a área da 138 
UTE do Poderoso Vermelho, sendo que a mesma é voltada para a proteção de nascentes e agricultura familiar. Informa 139 
que entre as ações, tem o monitoramento do Córrego Siqueira e informa que é de interesse que o Subcomitê realize o 140 
monitoramento do córrego, informa que será relizada a análise da água do córrego e caso seja comprovada a 141 
contaminação, irá solicitar ao Subcomitê que atue no monitoramento em seu monitoramento. Prosseguindo a reunião, 142 
Valter Vilela passa para o próximo ponto de pauta. 6.0-Deliberação Ad Referendum sobre os processos de outorga Nº 143 
11.205/2013, 11.206/2013 e 11.207/2013 referente à contenção de sedimentos e drenos de fundo sob PDE-Complexo 144 
Vargem Grande. Requerente: MBR S.A-Vale S.A. Apresentação: CTOC/CBH Rio das Velhas: Sra Valéria Caldas-Copasa e 145 
Coordenadora da CTOC, apresenta os Processos de Outorga Nº 11.205/2013 - Contenção de Sedimentos - 146 
dique/barramento sem captação, 11.206/2013-Dreno de fundo sob PDE e 11.207/2013 - Dreno de fundo sob PED, do 147 
empreendedor MBR - Vale, empreendimento: Mina Abóboras-Complexo Vargem Grande, finalidade: Pilha de Estéril, 148 
córrego Trovões/Bacia Hidrográfica do Córrego Fazenda Velha, municípios Rio Acima e Nova Lima, Subcomitê Águas da 149 
Moeda, ára do Quadrilátero Ferrífero. Valéria explica que na reunião da CTOC foram analisados os documentos enviados 150 
pela SUPRAM sobre a Pilha de Estéril quartzito que irá atender a produção da Mina Abóbora.  Informa que a estrutura 151 
terá capacidade para armazenar os estéreis gerados pela atividade mineradora ao longo da vida útil do empreendimento 152 
e que foram avaliados pela CTOC os drenos e a contenção e que se trata de uma pilha de estéril grande, em torno de 380 153 
hectares. Informa que parte do estéril será colocada na cava explorada e somente uma parte dessa pilha será colocada 154 
em nova área, sendo esse fato considerado um avanço. Explica que para a realização da pilha são necessárias as 155 
implantações dos drenos e do dique para que a água que drena a pilha possa escoar e dê estabilidade à pilha. Apresenta 156 
a sequência construtiva do processo. Explica que foi realizada uma visita técnica ao local pela CTOC e que o processo foi 157 
analisado junto à AGB Peixe Vivo. A Câmara após a visita realizou uma reunião e sugeriu a prorrogação do prazo de 158 
análise de 60 dias, pois o CBH Rio das Velhas ainda não havia aprovado o PDRH-Rio das Velhas. Não houve a prorrogação, 159 
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pois o IGAM considerou que havia necessidade de manter a Deliberação e após discussão na CTOC, a Câmara entendeu 160 
que como não há utilização de água no processo apesar do empreendimento ser no Alto Rio das Velhas, resolveu junto à 161 
AGB Peixe Vivo a deliberar a aprovação dos três processos de outorga. Houve no processo de análise, a participação do 162 
Subcomitê Águas da Moeda, que sugeriu recomendações. Sra Valéria Caldas explica que foi feito uma recomendação Ad 163 
Referendum para SUPRAM com as manifestações da AGB Peixe Vivo, sobre as possíveis interferências nos processos de 164 
outorga supracitados com as novas diretrizes do PDRH-Rio das Velhas. Também foi apresentado o entendimento entre a 165 
Copasa e a Vale sobre aos processos de outorgas.  Valéria explica que na ocasião se absteve na votação desses processos, 166 
pois a Copasa ainda não tinha conhecimento do processo pelo grupo responsável de análise, que somente um grupo de 167 
pessoas da entidade tinha conhecimento. Após o Ad Referendum, e análise do processo pela Copasa, a mesma foi 168 
favorável aos processos de outorga, mas recomendou que a Vale utilize-se cada vez mais de tecnologias com o objetivo 169 
de não impactar a drenagem na região alto Rio das Velhas e solicitou que o processo de implantação de estéril dentro da 170 
cava explorada seja seguida. Foi recomendada a conservação das drenagens e preservação da mata. Foi solicitado pelo 171 
CBH Rio das Velhas, que a Vale verifique a regualização das estruturas da Namisa, que possue barramento localizado à 172 
jusante do empreendimento. Explica que o barramento da Namisa sofreu rompimento no passado e que a empresa 173 
precisa regularizar o barramento, pois o CBH Rio das Velhas não aprovou o processo de outorga desse barramento. 174 
Explica que foi solicitado que o IGAM e a SUPRAM verifique a fiscalização desse empreendimento, pois além de não ter 175 
sido aprovado, não se sabe a situação no qual se encontra. Informa que o CBH Rio das Velhas solicitou que haja o 176 
compromisso pela Vale de preservar o padrão da qualidade e quantidade de água que estão previstas pela legislação e 177 
pelo enquadramento para o córrego dos Trovões.  Explica que no parecer do IGAM sobre os processos, foi verificado que 178 
a Vale havia solicitado o monitoramento da vazão da água que sair dos drenos, Valéria Caldas reforça a necessidade de 179 
que seja realizado o monitoramento da vazão do córrego dos Trovões. Sr Ronald Guerra-ACQUA e Conselheiro da CTOC 180 
faz um relato sobre um questionamento referente ao processo metodológico de análise dos processos de outorga. 181 
Informa que durante reunião com a Câmara, apresentou uma proposta à CTOC para que fosse realizado um estudo da 182 
subbacia, que este estudo fosse recomendado à Vale. Houve uma votação na CTOC, mas não foi aprovado da maneira 183 
que sugeriu. Explica que essa recomendação é importante, pois trata de uma microbacia cuja toda a cabeceira esta 184 
praticamente na área de mineração. O estudo mostraria a relação da Vale e de outros empreendimentos nessa bacia. 185 
Informa que sempre estará presente nas reuniões e que é necessário se ter uma visão sistema do processo e que o 186 
empreendedor possa contribuir para isso.  Tarcísio de Paula-ACOMCHAMA, Conselheiro da CTOC, explica que a sugestão 187 
de Ronald Guerra está sendo discutida e que já ocorreu uma reunão para avaliar sobre a sugestão. Luiz Cláudio- Vale e 188 
Conselheiro da CETOC, explica que a CTOC está se preocupando com a análise maior dos processos e que para a próxima 189 
reunião, agendada para o dia 19 de maio, foi solicitada à AGB Peixe Vivo uma apresentação sobre as novas propostas 190 
relacionadas aos Instrumentos de Outorgas projetados para o PDRH Rio das Velhas, pois a Câmara tem interesse em 191 
analisar essas prospostas e verificar como elas poderão ser incorporadas aos processos que chegam ao Comitê e informa 192 
da intenção de convidar o IGAM e SUPRAM para avaliação  e compreensão da metodologia utilizada nas análises dos 193 
processos e assim verificar o aprimoramento dos mesmos. Valéria Caldas retoma a pauta para que seja votada a 194 
aprovação da Deliberação Ad Referendum sobre os processos de outorga Nº 11.205/2013, 11.206/2013 e 11.207/2013. 195 
Antes da votação, Sr Werley Gonçalves dos Santos Júnior-Prefeitura Municipal de Rio Acima, informa que a área da 196 
Fazenda Velha possuia um tombamento provisório, área pleiteada pela Vale para a expansão do empreendimento 197 
Complexo Vargem Grande, que prevê a construção da barragem de rejeitos. Luiz Cláudio-Vale informa que será 198 
apresentado como foi feito a Compensação Ambiental referente ao empreendimento e passa a palavra ao Sr Ronaldo 199 
Almeida-Vale que se apresenta como responsável pelas Compensações Ambientais da Vale. Sr Ronaldo informa a 200 
proposta de Compensação Ambiental para o empreendimento foi aprovada no dia 08 de maio de 2015. O processo de 201 
licenciamento específico para o empreendimento foi na forma de duas RPPNs, que juntas totalizam uma área de quase 202 
1900 hectares, e que são de intervenção no Bioma Mata Atlântica. Informa que apresenta somente parte do processo de 203 
Compensações Ambientais, pois são 5 ou 6 Compensações de caráter ambiental referente ao licenciamento de caráter 204 
minerário. Contextualiza as duas áreas de RPPN, a do Córrego Seco e a Cata Branca e informa sobre a importância dessas 205 
áreas na proteção dos recursos hídricos. Explica que a Vale tomou como base para avaliar essa importância, um relatório 206 
técnico da empresa de 2014 que não foi publicado. Informa que a RPPN Córrego Seco favorece a recarga de lençol 207 
freático e possui proximidade com o município de Itabirito, possuindo importância no abastecimento doméstico do 208 
município, mas não soube informar a vazão gerada e que em 2012 foram mapeadas na área da RPPN Córrego Seco 51 209 
nascentes. Informa que as RPPNs são de grande importância por compor uma ferramenta de auxílio para a proteção à 210 
biodiversidade, sob o ponto de vista ecossistêmico e biológico. Ronald Guerra-ACQUA informa que de acordo com 211 
informações do IEF, algumas RPPNS da Vale não estão efetivamente criadas e que há tempos vem acompanhando a 212 
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empresa apresentando a importância das áreas protegidas e que considera o trabalho importante, mas sinaliza a 213 
importância da manutenção das áreas. Considera que a proteção não pode ser uma ação privatizada e da necessidade de 214 
se abrir uma discussão sobre esse sistema de Conservação. Ronaldo Almeida-Vale, informa que a RPPN Cata Branca é 215 
uma área protegida que é não resultante do processo de Compensação Ambiental e sim por ação voluntária da empresa, 216 
sendo que o restante das áreas protegidas tem a nomeação de RPPN porque todos os Termos de Compromisso sejam do 217 
IEF ou do IBAMA, determinam que ao final do processo, as áreas sejam transformadas em RPPNs.  Maria Teresa Corujo-218 
Movimento Gandarela, sinaliza que é importante pautar em uma oportunidade, uma dicusssão para reflexão e obtenção 219 
de um novo olhar sobre o processo de compensação, pois a questão de Compensação em uma bacia hidrográfica, em 220 
alguns territórios que forem cedidos para processos da Vale e outras empresas de mineração, não há compensação 221 
ambiental por maior que seja e que tenha onças e biodiversidade, irá trazer para bacia o que foi perdido de recursos 222 
hídricos das áreas de recarga, onde há projetos da Vale e outros empreendimentos.  Informa da necessidade de que em 223 
determinas áreas, as compensações justifiquem a quantidade de água superficial e subterrâneas que forem perdidas, 224 
pois não se pode tratar essa questão somente como Compensação Ambiental, por mais que esteja na Lei e que a 225 
sociedade está vivenciando uma grave situação de escassez hídrica. Sr Marcus Vinícius Polignano explica que a partir do 226 
momento que a CTOC analisou e entregou o processo, houve a tentativa de prorrogar por mais 60 dias o prazo para 227 
análise do processo junto ao IGAM, pois considera que se caso o CBH Rio das Velhas não fornecer nenhum parecer sobre 228 
os processos, automaticamente perde-se a capacidade de deliberação sobre o assunto. Considera o debate importante, 229 
entende que essa discussão é histórica e pertinente e que no PDRH será trabalhada a construção de uma agenda verde, 230 
sendo necessário o envolvimento de vários atores envolvidos na discussão. Informa que a CTOC já acionou um diálogo 231 
com o IGAM para discutir sobre os processos de outorga, que será necessário discutir os critérios adotados para a 232 
análise. Informa que o CBH Rio das Velhas informou ao IGAM que está disposto a utilizar o recurso da cobrança com a 233 
finalidade de implantar o Sistema de Informação de Gestão e fala da necessidade de um processo de gestão apontado no 234 
PDRH-Rio das Velhas. Informa que serão necessárias informações conjugadas para a avaliação do processo de outorga. 235 
Informa que solicitou ao IGAM o aumento do prazo para análise de estudos detalhados de outorgas, pois considera 60 236 
dias um prazo curto, pois a SUPRAM tem o período de 6 meses para analisar os processos de outorgas, considera que 237 
não é justo esse prazo, informa que realizou esse aumento do prazo durante a reunião do Conselho Nacional de Recursos 238 
Hídrico e quea solicitação está registrada em ata. Considera que o CBH Rio das Velhas tem a possibilidade de solicitar a 239 
prorrogação de prazo e que na próxima reunião da CTOC, essa questão será colocada, solicitou ao Ronad Guerra-ACQUA 240 
que encaminhe à CTOC para a próxima reunião, a solicitação de um estudo de impacto da bacia, com a finalidade de 241 
aperfeiçoamento da análise das outorgas. Em se seguida, propõe a votação da Deliberação Ad Referendum sobre os 242 
processos de outorga Nº 11.205/2013, 11.206/2013 e 11.207/2013 referente à contenção de sedimentos e drenos de 243 
fundo sob PDE-Complexo Vargem Grande. Valter Vilela-COPASA solicita a votação, sendo aprovada com um voto contra. 244 
Dando continuidade à reunião, Sra Celília Ruth-Conselheira do SCBH Arrudas junto a outros Conselheiros do Subcomitê 245 
Arrudas repassa o ofício do Subcomitê Arrudas ao Presidente do CBH Rio das Velhas. O ofício propõe ao CBH Rio das 246 
Velhas a aplicação de recursos do Plano Plurianual de Aplicação dos recursos da cobrança pelo uso de recursos hídricos 247 
para a elaboração de um projeto que revitalize sub-bacia do Córrego Cercadinho para recuperação de sua calha e 248 
margens. 7. Deliberação Ad Referendum que aprova projetos para o FHIDRO: Sr Marcus Vinícius Polignano explica que 249 
em 2014, saiu um edital do FHIDRO que informa a possibilidade de instituições apresentarem projetos, sendo que uma 250 
das condicionantes para que o projeto seja levado adiante, é terem a anuência dos Comitês de Bacia. Informa que foram 251 
apresentados ao CBH Rio das Velhas três projetos, sendo eles: Projeto de Restauração de Ambientes Florestais em áreas 252 
de Amortecimento do Parque Estadual de Cerca Grande. Proponente: Associação Mineira de Defesa do ambiente. O 253 
segundo projeto apresentado foi “A Recuperação da Mata Lagoa Grande: Revegetação da Lagoa dos Ingleses e 254 
Desenvolvimento de Educação Ambiental, Associação Proponente: ARCA AMASERRA-Simone Alvarenga. Terceiro 255 
Projeto: Água e Vida: revitalização e proteção das nascentes, lagoas e matas da RPPN Mata do Confisco e área do 256 
Condomínio Bosque da Lagoa Chácara Cotia, bairro Ressaca, preponente Prefeitura de Contagem. Marcus Vinícius 257 
Polignano informa que foi dado Ad Referendum para aprovação porque houve prazo para a entrega dos projetos e pelo 258 
fato de serem projetos e por estarem dentro das Normas e nas Diretrizes do PDHR-Rio das Velhas. Ronald Guerra fala da 259 
importância do FHIDRO, mas da necessidade de um melhor entendimento do processo e sua divulgação, pois 260 
pouquíssimas pessoas tiveram acesso à informação sobre o edital e poucas propostas de projetos foram apresentadas. 261 
Sugere analisar sobre os projetos já aprovados pelo Comitê, exemplifica o projeto referente à nascente do Rio das Velhas 262 
que no momento encontra-se parado, projeto este que contem duas etapas, uma de produção de viveiro e outra da 263 
recuperação da cabeceira das nascentes. Marcus Vinícius Polignano informa que não significa que os projetos estão 264 
sendo aprovados, pois trata somente da etapa de anuência do Cômitê para que se possam ser discutidos depois no 265 
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Estado. A Deliberação Ad Referendum que aprova projetos para o FHIDRO foi aprovado por unamidade. 8. Apresentaçao 266 
do Relatório Hidrometeorológico do período chuvoso 2014/2015: Sr Adelmo Correia-Meteorologista do IGAM, apresenta 267 
a análise dos últimos períodos chuvosos em Minas Gerais. Informa que o sistema de meteorologia e recursos hídricos e 268 
de Minas Gerais são operados pelo IGAM. De acordo com Adelmo, a média climatológica do período chuvoso de outubro 269 
a março em Minas Gerais, na bacia do Rio das Velhas, varia nesse período de 900 a 1300mm. Apresenta uma análise da 270 
precipitação dos últimos 3 períodos chuvosos (2012/2013,2013/2014/2014/2015). Ocorreu uma sequência de períodos 271 
chuvosos inconstantes durante esses anos. Apresenta o monitoramento hidrológico do Rio São Francisco, que é realizado 272 
diariamente e disponibilizado semanalmente.  Fala da Deliberação DN 49/2015, que são definidos três estados, o de 273 
atenção, o de alerta e o de restrição de uso, relacionado às vazões, baseados na vazão de referência Q7,10. 9. 274 
Apresentação da Deliberaçao Normativa CERH nº 49, de 25 de março de 2015: “Estabelece diretrizes e critérios gerais 275 
para a definição de situação crítica de escassez hídrica e estado de restrição de uso de recursos hídricos superficiais nas 276 
porções hidrográficas no Estado de Minas Gerais” IGAM: Sr Thiago Figueiredo Santana-gerente de pesquisa e 277 
desenvolvimento de Recursos Hídricos, apresenta a Deliberação Normativa e explica sobre ela. Informa que são definidos 278 
os estados de atenção, de alerta e de restrição de uso e que a restrição do uso para captações de água ocorrerá 279 
conforme o estado de vazões ou estado de armazanenamento dos reservatórios. Estabelece a restrição de recursos 280 
hídricos em porções hidrográficas do Estado. Apresenta sobre as bacias em escassez hídricas do Sistema Paraopeba, 281 
portarias IGAM nº13: bacia a montante do Reservatório do Rio Manso, Portaria IGAM nº14: bacia a montante do 282 
Reservatório de Serra Azul e Portaria IGAM nº15: bacia a montante do Reservatório de Vargem das Flores. Informa que a 283 
outorga não é transferida baseando-se em uma vazão observada, a vazão de referência que é utilizada para outorga é 284 
Q7,10, que tem um critério de segurança de suprimento de demandas. Informa que toda essa vazão não é outorgada, se 285 
outorga 30% dos Q7/10. Marcus Vinícius Polignano destaca que considera que o controle de vazão é papel fundamental 286 
do IGAM, papel que não foi executado ao longo da história,que não há um número suficiente de estações para medida 287 
das vazões, e é esperado com o Decreto que sejam apresentados os valores e vazões de forma clara, incluindo que o uso 288 
da outorga não é concessão definitiva e que esta concessão poderá ser restringida ou retirada. Reforça a existência do 289 
conflito no Alto Rio das Velhas e explica que foi informada ao IGAM através do CBH Rio das Velhas, a necessidade de se 290 
discutir a questão do conflito. Informa que não estamos necessariamente em situação de conflito, mas que corremos o 291 
risco de chegar a uma situação de conflito. Explica que é necessário se preparar para a escassez, fazer um planejamento 292 
para tal problema, solicita que Thiago Figueiredo leve ao IGAM essas preocupações e da necessidade de diálogos para 293 
discutirem um planejamento de atuação na dimuição da crise. Informa que o patamar no qual nos encontramos 294 
atualmente é desagradável, por isso a necessidade de se trabalhar nessas questões. 10. Apresentação do Plano de 295 
Trabalho relativo ao projeto: “Construção de Barraginhas na Bacia Hidrográfica do rio Bicudo, nos municípios de Corinto 296 
e Morro da Garça”: NEOGEO Engenharia: Marcus Vinícius Polignano solicita à empresa NEOGEO, que a apresentação da 297 
empresa seja realizada na próxima Plenária, assim ficando definido. Não havendo mais nenhum assunto a tratar, Marcus 298 
Vinícius Polignano encerra a reunião, da qual se lavrou a presente ata.  299 

 300 
Marcus Vinicius Polignano 301 

Presidente 302 

 303 
Valter Vilela Cunha 304 

Secretário 305 

 306 
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CÂMARA TÉCNICA INSTITUCIONAL E LEGAL 

  



 
Ofício Circular 04/2015/CTIL                     
 

Belo Horizonte, 13 de maio de 2015 
 

REF.: Reunião Ordinária – CTIL  
 
 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pela Câmara Técnica Institucional e 

Legal do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas, convidamos para Reunião 

Ordinária que será realizada no dia 19 de maio (terça-feira), com início às 14 
horas na sede do CBH Rio das Velhas, localizado na Rua dos Carijós, n° 150 - 
10° andar, Belo Horizonte. 
 
Pauta: 
 
- Proposta de revisão do Regimento Interno do CBH Rio das Velhas (anexo 1); 

- Aprovação da ata da reunião CTIL realizada em 20 de março de 2015 (anexo 2); 

- Assuntos gerais e encaminhamentos. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser feitas através do telefone (31) 3222-8350 ou por meio do 

endereço eletrônico clarissa.dantas@cbhvelhas.org.br  

 

Atenciosamente, 

 

 
Marcus Vinícius Polignano 

Câmara Técnica Institucional e Legal 
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COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO DAS VELHAS 

CÂMARA TÉCNICA INSTITUCIONAL E LEGAL – CTIL 
   

Aprovada na reunião em ____ / _____ / _____ 
 

Aos 19 dias do mês de maio de 2015, às 13h30min, reuniram-se os conselheiros da Câmara 1 

Técnica Institucional e Legal - CTIL, na sala de reuniões do CBH Rio das Velhas, localizada na Rua 2 

dos Carijós, nº 150, Centro, Belo Horizonte - MG. Participaram os seguintes conselheiros titulares: 3 

Marcus Vinícius Polignano – Instituto Guaicuy; Valter Vilela Cunha – COPASA; Denise Bernardes 4 

Couto – FIEMG. Participaram também: Izabela Abreu - ARSAE; Clarissa Dantas – Equipe de 5 

Mobilização CBH Rio das Velhas; David França Carvalho – AGB Peixe Vivo.  Marcus Vinícius 6 

Polignano inicia a reunião dando as boas vindas a todos e informa que acabou de receber a 7 

primeira versão do resumo executivo do Plano Diretor de Recursos Hídricos da Bacia do Rio das 8 

Velhas, documento que será avaliado e discutido por essa Câmara, sendo a pauta da próxima 9 

reunião CTIL. Informa sobre a realização da semana do Rio das Velhas nos dias 2, 3 e 4 de julho 10 

será realizado no Município de Itabirito. O evento é organizado em comemoração ao aniversário 11 

do CBH Rio das Velhas (29 de junho) e terá como programação a realização do V Encontro de 12 

Subcomitês, nos dois primeiros dias e do Festivelhas no dia de encerramento. Com o primeiro 13 

evento pretende promover o fortalecimento do trabalho e a troca de informações no terceiro dia 14 

o objetivo será envolver escolas e comunidade em geral para despertar o sentimento de 15 

pertencimento a bacia.  Polignano comunica ainda, a respeito do chamamento de demandas de 16 

projetos, estudos e obras lançado na última reunião Plenária do CBH Rio das Velhas. Esclarece que 17 

por se tratar da primeira vez é  18 

 19 

Encerrando os itens de pauta, o coordenador Polignano encerra a reunião da qual se lavrou a 20 

presente ata. 21 

 22 
Marcus Vinícius Polignano 23 

Coordenador Geral da Câmara Técnica Institucional e Legal - CTIL 24 

 1 









 
Ofício Circular 05/2015/CTIL                     

Belo Horizonte, 16 de junho de 2015 
REF.: Reunião Ordinária – CTIL  

 
Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pela Câmara Técnica Institucional e 

Legal do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas, convidamos para Reunião 

Ordinária que será realizada no dia 23 de junho (terça-feira), com início às 14 
horas na sede do CBH Rio das Velhas, localizado na Rua dos Carijós, n° 150 - 
10° andar, Belo Horizonte. 
 
Pauta: 
 
- Plano Diretor de Recurso Hídricos da Bacia do Rio das Velhas consolidado 

RF02(A)Volume I - 
https://drive.google.com/file/d/0B6R9KuymCpNhTGtaN1JucURHeG8/view?usp=sharing 
RF02 (B) - Volume II - 
https://drive.google.com/file/d/0B6R9KuymCpNhc2lJTDFvVldsbGM/view?usp=sharing 
- Plano Diretor de Recurso Hídricos da Bacia do Rio das Velhas resumo executivo 

RF03 - 
https://drive.google.com/file/d/0B6R9KuymCpNhaEJZS2tkY3lkUmc/view?usp=sharing 
- Aprovação da ata da reunião CTIL realizada em 19 de maio de 2015; 

- Assuntos gerais e encaminhamentos. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser feitas através do telefone (31) 3222-8350 ou por meio do 

endereço eletrônico clarissa.dantas@cbhvelhas.org.br  

 

Atenciosamente, 

 

 
Marcus Vinícius Polignano 

Câmara Técnica Institucional e Legal 

Rua dos Carijós, 150 – 10º andar - Centro - Belo Horizonte - MG - 30120-060 - (31) 3222-8350 

cbhvelhas@cbhvelhas.org.br - www.cbhvelhas.org.br 

 

1 

https://drive.google.com/file/d/0B6R9KuymCpNhTGtaN1JucURHeG8/view?usp=sharing
https://drive.google.com/file/d/0B6R9KuymCpNhc2lJTDFvVldsbGM/view?usp=sharing
https://drive.google.com/file/d/0B6R9KuymCpNhaEJZS2tkY3lkUmc/view?usp=sharing
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Ofício 004/2015 

Belo Horizonte, 24 de abril de 2015 

 

Prezado(a) Senhor(a), 

 

 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pela Câmara Técnica de Outorga e 

Cobrança do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas, convidamos para 

Reunião Ordinária que será realizada no dia 30 de abril de 2015 (quinta-feira), 

com início às 08h30, na Sede do CBH Rio das Velhas, localizada na Rua dos 

Carijós, n°150, 10° Andar – Centro, Belo Horizonte/ Minas Gerais. 

 

Pauta: 

 

08h30 às 08h45 - Chegada e recepção dos Conselheiros (as) e Convidados(as); 

08h45 às 09h00 - Discussão e aprovação da ata - reunião realizada no dia 26/03/15; 

09h00 às 11h00 - Planejamento estratégico dos próximos trabalhos da CTOC; 

11h00 às 12h00 - Encaminhamentos. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222 8350 ou por meio 

do endereço eletrônico fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br. 

 

Atenciosamente, 

 

 

Valéria Caldas Barbosa 

Presidente da Câmara Técnica de Outorga e Cobrança - CTOC 
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COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICADO RIO DAS VELHAS 

CÂMARA TÉCNICA DE OUTORGA E COBRANÇA 

 ATA DA REUNIÃO REALIZADA NO DIA 30 DE ABRIL DE 2015 

Aprovada na reunião do dia 19/05/2015 

 Aos 30 dias do mês de abril de 2015, às 08h30, reuniram-se Conselheiros(as) e Convidados(as) 1 

da Câmara Técnica de Outorga e Cobrança – CTOC do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das 2 

Velhas – CBH Rio das Velhas, na Sede localizada na Rua dos Carijós, n°150, Centro, Belo 3 

Horizonte/ Minas Gerais. Participaram os(as) Conselheiros(as) da CTOC: Camila Vasconcelos 4 

Corrêa – ARSAE; Vanessa Cristina de Sena Pessoa – ARSAE; Tarcísio de Paula Cardoso – 5 

ACOMCHAMA; Cecília Rute de Andrade – CONVIVERDE; Valéria Caldas Barbosa – COPASA e 6 

Luiz Cláudio de Castro Figueiredo – FIEMG. Participaram os(as) Convidados(as): Rúbia Mansur 7 

– AGB Peixe Vivo, Renato Luiz Crispiniano – Tanto Comunicação e Fernanda Oliveira – Equipe de 8 

Mobilização do CBH Rio das Velhas. Na ausência da Presidente, Valéria Barbosa, Tarcísio 9 

Cardoso assume a Coordenação. Tarcísio Cardoso inicia a reunião agradecendo a presença de 10 

todos e coloca em discussão a ata da reunião realizada no dia 26 de março de 2015. O 11 

documento é aprovado com pequenas alterações. Justificaram ausência os(as) Conselheiros(as) 12 

Ronald Guerra (Instituto Guaicuy) e Patrícia Gaspar (IGAM) e o Diretor Técnico da AGB Peixe 13 

Vivo Alberto Simon.  Tarcísio Cardoso explica que o único ponto de pauta refere-se ao 14 

encaminhamento proposto na última reunião ordinária da CTOC e que o objetivo é planejar as 15 

próximas discussões da Câmara Técnica considerando a atualização do Plano Diretor do CBH Rio 16 

das Velhas. Luiz Cláudio avalia que um ponto de partida para essa discussão seria a CTOC 17 

analisar o Plano Diretor e verificar o que está sendo sugerido de melhoria para o processo de 18 

outorga. A partir das análises realizadas do documento que a Câmara Técnica terá condições de 19 

realizar propostas ao CBH Rio das Velhas. Para Luiz Cláudio, esse debate é importante para 20 

identificar as limitações dos instrumentos das outorgas e as limitações do próprio órgão gestor. 21 

Tarcísio Cardoso e Cecília Andrade relatam experiências anteriores com a CTOC e ressaltam a 22 

importância da Câmara Técnica planejar melhor os seus trabalhos sempre levando em 23 

consideração a atualização do Plano Diretor. Valéria Barbosa chega à reunião. Rúbia Mansur 24 

sugere que a seja escolhido um representante ou um pequeno grupo para elaborar uma minuta do 25 

Plano de Trabalho da Câmara com o objetivo de alavancar e balizar as discussões nas próximas 26 

reuniões da Câmara Técnica. Luiz Cláudio apresenta como proposta para iniciar as discussões do 27 

plano de trabalho para a CTOC: que a Câmara Técnica solicite a AGB Peixe Vivo, em especial ao 28 

seu Diretor Técnico Alberto Simon, que na próxima reunião realize uma apresentação sobre as 29 

diretrizes para instrumentos da outorga. Cita o capítulo do Plano Diretor “Diretrizes e estratégias 30 

para instrumentos de gestão” (item 9.1). Valéria Barbosa avalia que a sugestão apresentada pelo 31 

Conselheiro Luiz Cláudio é muito importante e ressalta que a Câmara Técnica precisa 32 
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COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICADO RIO DAS VELHAS 

CÂMARA TÉCNICA DE OUTORGA E COBRANÇA 

 ATA DA REUNIÃO REALIZADA NO DIA 30 DE ABRIL DE 2015 

Aprovada na reunião do dia 19/05/2015 

 compreender bem as diretrizes apresentadas pelo Plano Diretor. Explica que vários processos de 33 

outorga que são encaminhados ao CBH Rio das Velhas estão localizados no Alto Rio das Velhas, 34 

região no qual a COPASA mantêm uma das suas principais captações. Em sua opinião, 35 

compreender a situação do Alto Rio das Velhas é muito importante para debater a disponibilidade 36 

e demanda hídrica na região, identificando nesse contexto os grandes usuários da bacia. Nesse 37 

caso, o IGAM é o órgão gestor que poderá colaborar com o debate, apresentando não somente os 38 

usuários no Alto Rio das Velhas, mas também as suas vazões. A própria Vale também poderá 39 

apresentar os seus dados, como também a COPASA e os outros usuários localizados nessa 40 

região. Explica que em 2001 a COPASA realizou um diagnóstico que levantou todas as 41 

minerações localizadas à montante da captação da empresa, no Alto Rio das Velhas. Como 42 

encaminhamento, Valéria Barbosa sugere que o IGAM apresente na próxima reunião as 43 

informações sobre as outorgas que existem no Ato Rio das Velhas e apresente a sua metodologia 44 

de trabalho. Ressalta que todas as apresentações devem ser acompanhadas de um estudo prévio 45 

que deve ser realizado individualmente por todos os conselheiros da Câmara Técnica. Luiz 46 

Cláudio concorda com os encaminhamentos propostos por Valéria Barbosa e ressalta que o 47 

Estado precisa aprimorar os processos de outorga no Alto Rio das Velhas. Precisa ter um 48 

cadastro completo do Alto Rio das Velhas, não somente dos grandes usuários, mas também dos 49 

pequenos. As apresentações precisam gerar resultados. Tarcísio Cardoso avalia que a SUPRAM 50 

também precisa ser convidada para este debate. Luiz Cláudio sugere convidar a Diretora Técnica 51 

da SUPRAM. Tarcísio Cardoso solicita que a Equipe de Mobilização entre em contato com o 52 

Presidente do CBH Rio das Velhas para que ele realize o convite para as entidades citadas. 53 

Valéria Barbosa sugere que a SUPRAM apresente como são avaliados os processos de outorga 54 

internamente, qual a metodologia é utilizada por este órgão gestor. Ressalta que o enfoque é o 55 

Alto Rio das Velhas. A próxima reunião ordinária da CTOC ficou agendada para o dia 19 de maio 56 

de 2015, às 08h30, na sede do CBH Rio das Velhas. Vanessa Pessoa questiona a forma como os 57 

documentos são encaminhados para a análise dos conselheiros. Considerando que a CTOC está 58 

discutindo a metodologia do trabalho, sugere que os relatórios técnicos da SUPRAM sejam 59 

encaminhados para os conselheiros na versão colorida e não preto e branco. Afirma que as 60 

impressões em preto e branco dificultam a visualização das imagens. Rúbia Mansur explica que a 61 

SUPRAM encaminha os relatórios em preto e branco. Fernanda Oliveira ressalta que a SUPRAM 62 

encaminha os seus relatórios técnicos em preto e branco, mas que os processos físicos com os 63 

estudos detalhados dos processos de outorga são encaminhados para o CBH Rio das Velhas e 64 
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COMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICADO RIO DAS VELHAS 

CÂMARA TÉCNICA DE OUTORGA E COBRANÇA 

 ATA DA REUNIÃO REALIZADA NO DIA 30 DE ABRIL DE 2015 

Aprovada na reunião do dia 19/05/2015 

 posteriormente para a AGB Peixe Vivo na versão original colorida. Os conselheiros podem solicitar 65 

consulta desses estudos. Vanessa Pessoa avalia que o Geoprocessamento do CBH Rio das 66 

Velhas deveria encaminhar para os conselheiros o mapa de localização da outorga logo que o 67 

material ficar pronto, antes da primeira reunião ordinária. Ao final da reunião, Valéria Barbosa 68 

apresenta o mapa elaborado pela COPASA com o objetivo de localizar os empreendimentos à 69 

montante da captação de Bela Fama. Explica que a COPASA foi a campo para realizar esse 70 

levantamento que foi realizado no ano 2001. Destaca a importância de realizar uma atualização 71 

desse levantamento. Tarcísio Cardoso solicita que Valéria Barbosa inicie a próxima reunião 72 

apresentando novamente as informações disponíveis no mapa. Se possível, antes da reunião 73 

realizar uma atualização identificando outros empreendimentos e também as unidades de 74 

conservação. Luiz Cláudio sugere a CTOC realizar uma visita na sala virtual da Vale localizada na 75 

Mina Águas Claras. Essa visita poderia ser realizada posteriormente quando a Câmara Técnica 76 

avançar nas discussões sobre a situação do Alto Rio das Velhas. Por fim, Valéria Barbosa 77 

agradece a presença de todos e encerra a reunião. Encaminhamentos: A próxima reunião ficou 78 

agendada para o dia 19 de maio de 2015, às 08h30, na sede do CBH Rio das Velhas – 79 

Responsável pela convocação: Valéria Barbosa; Apresentar o mapa localizando os 80 

empreendimentos a montante da captação de Bela Fama da COPASA – Responsável: Valéria 81 

Barbosa; Apresentar as diretrizes e instrumentos de gestão presentes na atualização do Plano 82 

Diretor do CBH Rio das Velhas – Responsável: AGB Peixe Vivo; Apresentar as outorgas 83 

localizadas no Alto Rio das Velhas e a metodologia do IGAM para acompanhamento dos 84 

processos de outorga – Responsável: Patrícia Gaspar; Apresentar a metodologia da SUPRAM 85 

para análise dos processos de outorga – Responsável: SUPRAM; Antes da primeira reunião para 86 

discussão do processo de outorga, encaminhar para os conselheiros o mapa de localização do 87 

empreendimento. Responsável: Geoprocessamento do CBH Rio das Velhas.  88 

 89 

Valéria Caldas Barbosa 90 

Presidente da Câmara Técnica de Outorga e Cobrança - CTOC 91 
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Ofício 005/2015 

Belo Horizonte, 13 de maio de 2015 

 

Prezado(a) Senhor(a), 

 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pela Câmara Técnica de Outorga e 

Cobrança do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas, convidamos para 

Reunião Ordinária que será realizada no dia 19 de maio de 2015 (terça-feira), com 

início às 08h30, na Sede do CBH Rio das Velhas, localizada na Rua dos Carijós, 

n°150, 10° Andar – Centro, Belo Horizonte/ Minas Gerais. 

 

Pauta: 

 

08h30 às 08h45 - Chegada e recepção dos Conselheiros (as) e Convidados(as); 

08h45 às 09h00 - Discussão e aprovação da ata - reunião realizada no dia 30/04/15; 

09h00 às 10h00 - Apresentação e discussão da AGB Peixe Vivo sobre as diretrizes 

presentes na atualização do Plano Diretor de Recursos Hídricos do Rio das Velhas 

referentes às outorgas, cobrança, enquadramento e sistema de informação 

(Apresentação: Alberto Simon – Diretor Técnico da AGB Peixe Vivo); 

10h00 às 11h00 – Apresentação e discussão do IGAM sobre metodologias para 

acompanhamento dos processos de outorga e apresentação da situação do 

cadastro das outorgas no Alto Rio das Velhas; 

11h00 às 12h00 – Apresentação e discussão da SUPRAM sobre metodologias de 

trabalho para análise dos processos de outorga; 

12h00 às 12h30 - Encaminhamentos.  

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222 8350 ou por meio 

do endereço eletrônico fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br. 

 

Atenciosamente, 

 

Valéria Caldas Barbosa 

Presidente da Câmara Técnica de Outorga e Cobrança - CTOC 
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Ofício Circular 05/2015/CTPC 

Belo Horizonte, 10 de Abril de 2015. 

 

REF.: Reunião Ordinária - CTPC 

 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pela Câmara Técnica de Planejamento, 

Projetos e Controle do Comitê de Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas, convidamos para 

Reunião Ordinária que será realizada no dia 17 de abril (sexta feira), com início às 14 

horas na sede do CBH Rio das Velhas, localizado na Rua dos Carijós, n° 150 - 10° 

andar, Belo Horizonte. 

 

Pauta: 

1. 14h às 14h20: Aprovação da ata da CTPC – reunião de 27 de janeiro;  

2. 14h20 às 15h: Informes 

2.1. Plano Diretor da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas (PDRH); 

2.2. Planos Municipais de Saneamento Básico (PMS) / Processo de Tutoria: 2° 

Capacitações dos Municípios; 

2.3. Contratação dos Serviços de Consultoria Especializada para Realizar 

Biomonitoramento na Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas; 

http://www.agbpeixevivo.org.br/images/2014/cg02igam/atosconvocatorios/AT

O_005_2014_CG_IGAM_BIOMONITORAMENTO_20_10_2014_final.pdf 

2.4. Grupo de Acompanhamento do Contrato de Gestão; 

3. 15h às 16h30: Proposta de Chamamento Público para seleção de projetos a serem 

executados por meio do Recurso da Cobrança pelo Uso da Água;  

4. 16h30 às 17h30: Acompanhamento dos Planos Municipais de Saneamento Básico 

concluídos e contratados por meio do Recurso da Cobrança pelo Uso da Água. 

 

Quaisquer esclarecimentos e a confirmação de sua presença ou representante poderão ser 

feitas por meio do endereço eletrônico izabella.resende@cbhvelhas.org.br, ou pelo telefone 

(31) 3222-8350. 

 

Cordialmente, 

 

 

Matheus Valle de Carvalho e Oliveira 

Presidente Câmara Técnica de Planejamento, Projetos e Controle 

http://www.agbpeixevivo.org.br/images/2014/cg02igam/atosconvocatorios/ATO_005_2014_CG_IGAM_BIOMONITORAMENTO_20_10_2014_final.pdf
http://www.agbpeixevivo.org.br/images/2014/cg02igam/atosconvocatorios/ATO_005_2014_CG_IGAM_BIOMONITORAMENTO_20_10_2014_final.pdf
mailto:izabella.resende@cbhvelhas.org.br
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Data: 17/04/2015 (sexta feira)  1 

Local: Sede do CBH Rio das Velhas – Rua dos Carijós, n°150, 10° andar. 2 

Início: 14h00 Término: 16h10  3 

MEMBROS DA CTPC PRESENTES: 4 

Vergílius Maro Clemente – Instituto Estadual de Florestas (IEF); 5 

Matheus Valle Carvalho e Oliveira – Agência Reguladora de Serviços de Abastecimento de 6 

Água e de Esgotamento Sanitário – ARSAE MG; 7 

Túlio Bahia Alves - Instituto Mineiro de Gestão das Águas; 8 

Flávio Henrique Eloi – Prefeitura Municipal de Nova Lima; 9 

Natane Vieira Lokmann – Associação dos Municípios do Circuito Turístico Parque Nacional da 10 

Serra do Cipó (AMPASC); 11 

Odorico C. Araújo – Federação Indústrias do Estado de Minas Gerais – FIEMG; 12 

Lívia Mara de Oliveira Nogueira– VALE 13 

José de Castro Procópio – Associação de Desenvolvimento de Artes e Ofícios – ADAO; 14 

José Antônio de Cunha Melo – Associação Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental – 15 

ADAO; 16 

Eduardo Nascimento – Federação dos Trabalhadores na Agricultura do Estado de Minas 17 

Gerais (FETAEMG) 18 

CONVIDADOS: 19 

Alberto Simon – AGB Peixe Vivo; 20 

Izabella Resende - Equipe de Educação e Mobilização do CBH Rio das Velhas; 21 
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Thiago Rodrigues - Equipe de Educação e Mobilização do CBH Rio das Velhas; 22 

RELATORIA: 23 

Izabella Resende – Equipe de Educação e Mobilização do CBH Rio das Velhas. 24 

ASSUNTOS DISCUTIDOS:  25 

Matheus Valle, Coordenador da CTPC, inicia a reunião desejando uma boa tarde a todos. O 26 

conselheiro Eduardo Nascimento, representante da FETAEMG no CBH Rio das Velhas, se 27 

apresenta e pleiteia a vaga de conselheiro no segmento da sociedade civil, suplente do Fórum 28 

Nacional de Sociedade Civil nos Comitês de Bacia Hidrográfica (FONASC) disponível na 29 

CTPC. Odorico Araújo diz sobre a dificuldade de estar presente quando a reunião é realizada 30 

na véspera de feriado, prejudicando o quórum da reunião. 31 

1. Informes:  32 

1.1 Plano Diretor da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas (PDRH): Matheus Valle explica 33 

o histórico do processo de acompanhamento da CTPC na elaboração do Plano Diretor, 34 

junto ao Grupo de Acompanhamento Técnicao, e informa que o mesmo foi aprovado na 35 

última Plenário do CBH Rio das Velhas, realizado no dia 25 de março. 36 

1.2  Planos Municipais de Saneamento Básico (PMSB): Izabella apresenta as 37 

informações atualizadas de em qual situação estão os Planos de Saneamento já 38 

concluídos, financiados pelo recurso da cobrança do Rio das Velhas. José Antônio 39 

sugere reunião da Diretoria Ampliada do CBH Rio das Velhas para haver uma articulação 40 

política junto as prefeituras e uma maior divulgação mobilização a mídia sobre os 41 
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investimentos do Comitê nos Planos de Saneamento e Plano Diretor de Recursos 42 

Hídricos. 43 

1.3 Contratação dos Serviços de Consultoria Especializada para Realizar 44 

Biomonitoramento na Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas: Alberto Simon informa 45 

que a consultoria já apresentou o primerio produto e a AGB Peixe Vivo solicitou algumas 46 

adequações e informações complementares. Acrescenta que todas as informações estão 47 

dispostas no site, com atualização a cada relatório entregue. 48 

2. Proposta de Chamamento Público para seleção de projetos a serem executados por 49 

meio do Recurso da Cobrança pelo Uso da Água: Alberto Simon esclarece que o valor 50 

de R$ 500,00 dispostos na proposta de ofício circular é um valor de referência, para 51 

indicar a ordem de grandeza, previsto com objetivo de ser aplicado por Unidade Territorial 52 

Estratégica, de forma que a distribuição entre o território seja feito de forma equitativa. 53 

José Procópio solicita que isso fique bem claro na redação do Ofício Circular, pois há 54 

dúvidas quanto esse valor ser por projeto e não por UTE. Sobre os prazos para os 55 

Subcomitês apresentarem projetos, foi alterado a redação do ofício: “as demandas por 56 

UTE deverão ser protocoladas em até 60 dias após a publicação do presente ofício”. 57 

Eduardo Nascimento sugere que a AGB Peixe Vivo elabore um parecer técnico referente à 58 

conformidade, sendo assim é retirado do texto os termos “sistematização e priorização”. 59 

Quanto à procedimento de avaliação é inserido no ofício circular a seguinte orientação: “os 60 

proponentes e/ou Subcomitês, cujos projetos forem considerados conformes pela AGB, 61 

terão 10 minutos para apresentar suas propostas em reunião da CTPC especialmente 62 

convocada para essa finalidade, antes da avaliação e deliberação da Câmara. Todos os 63 

proponentes apresentarão os seus projetos e defesas no mesmo dia”. A última versão 64 

alterada pelo Presidente do CBH Rio das Velhas, Marcus Vinicíus Polignano, é revisada 65 

por todos os presentes e as adequações na redação do ofício são realizadas de forma 66 

consensual entre os conselheiros. A proposta de Ofício Circular de Chamamento Público 67 
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para Apresentação de Projetos de Demandas Espontânea com as alterações sugeridas 68 

pela CTPC, destacadas em vermelho, será encaminhada por e-mail para AGB Peixe Vivo, 69 

com cópia para todos os conselheiros da CTPC e Presidente do CBH Rio das Velhas. 70 

Matheus Valle agradece à todos e finaliza a reunião. 71 
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Ofício CTECOM 01/2015  

 

Belo Horizonte, 10 de abril de 2015 

 

REF.: Reunião Ordinária – CTECOM 

 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade as atividades da Câmara Técnica Educação, Comunicação e Mobilização 

do Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas, convidamos para Reunião Ordinária 

que será realizada no dia 17 de abril, sexta-feira, com início às 09h00, na sede 

do CBH Rio das Velhas, localizada à Rua dos Carijós, n° 150, 10° andar - 

Centro, Belo Horizonte. 

 

Pauta:  

09h00 às 09h10 – Chegada e recepção dos Conselheiros(as) e Convidados(as); 

09h10 às 09h20 – Informes: 

 Informes gerais; 

 Semana do Rio das Velhas. 

09h20 às 09h30 – Aprovação das atas – reunião realizada em 13 de agosto e 19 de 

setembro de 2014; 

09h30 às 11h00 – Proposta de cartilhas para divulgação do PDRH Rio das Velhas e 

detalhes das UTEs; 

11h00 às 11h30 - Assuntos gerais e encaminhamentos. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser feitas através do telefone (31) 3222-8350 ou por meio do 

endereço eletrônico clarissa.dantas@cbhvelhas.org.br ou politacito@cbhvelhas.org.br .  

 

Atenciosamente, 

 

José de Castro Procópio 

Presidente da Câmara Técnica de 

Educação Comunicação e Mobilização - CTECOM 

 

mailto:politacito@cbhvelhas.org.br


REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária da Câmara Técnica de Educação, Comunicação e Mobilização 
 
Reunião n° 004/2014 Próxima reunião:  
Data: 13/08/2014 Data:  
Horário: 14h00 Horário  
Local: Sede CBH Velhas Local:  
 
Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Lilla Ayres Viana Titular Arca AmaSerra 
José de Castro Procópio Titular ADAO 
Rodrigo Angelis Convidado Tanto Expresso 
Clarissa Dantas Convidada E. M. CBH Rio das Velhas 
Politácito Santos  Convidado E. M. CBH Rio das Velhas 
Natália Lara Convidada Comunicação CBH Rio das Velhas 
Natália Uchoa Convidado Tanto Expresso 
Entidades ausentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Rodrigo Mundim Titular IGAM 
Inês Teixeira Titular Secretaria Estadual de Educação  
Rosângela Maria Bicalho Titular Prefeitura de Lagoa Santa 
Patrícia Nascimento Soares  Titular Prefeitura de Nova Lima 
 Suplente Prefeitura de Baldim 
 Suplente Prefeitura de Corinto 
Fabiana Queiroga Titular SAAE de Caeté 
Andréa de Brito Soares Titular COPASA 
Fernanda Figueiredo Suplente Projeto Metamorfose 
Cecilia Rute Andrade Silva Titular CONVIVERDE 
 
Pauta: 1. Informes: 

• Informes gerais; 
• Semana do Rio das Velhas. 

2. Aprovação das atas – reunião realizada em 13 de agosto e 19 de setembro de 2014; 

3. Proposta de cartilhas para divulgação do PDRH Rio das Velhas e detalhes das UTEs; 

4. Assuntos gerais e encaminhamentos. 
Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos

/OBS 
Responsável 

1. 1. Informes: 
a) Informes gerais; 
b) Semana do Rio das Velhas. 

00:00:00 – 
00:58:00 

a) Procópio indaga se há quórum para inicio da 
reunião. Clarissa responde que conforme 
regimento interno da CTIL o quórum é de cinquenta 
por cento mais um dos participantes ou passados 

 
 
 
 

 
 
 
 



15 minutos a reunião poderá se iniciar com os 
presentes. Aproveita a oportunidade para informar 
ainda sobre o material de divulgação do SCBH Rio 
Bicudo, primeiro a ser elaborado conforme o 
manual de identidade visual. Sobre esse Lilla  
comenta que está errado o fale conosco ter como 
contato o endereço da empresa de consultoria. 
Procópio e Lilla ponderam que no caso o número 
do telefone até caberia, mas não o endereço físico. 
Sugerem assim para evitar maiores transtornos que 
seja incluída uma parte no manual orientando 
sobre isso. Também comentam que o texto de 
apresentação do Comitê e Subcomitê ainda é falho, 
como esses textos se repetem em muitos materiais 
sugerem que seja produzido texto padronizado 
revisado pela CTECOM. Rodrigo esclarece que ao 
invés da produção da cartilha ecodidática conforme 
termo de referência está sendo elaborada uma 
cartilha/manual do CBH Velhas que padronizará 
isso. 

b) Semana do Velhas -  Natália explica que a 
proposta é que aconteça entre os dias 25 e 27 de 
junho. Havendo o Encontro de Subcomitês e no 
último dia o Festivelhas. Para o Encontro os temas 
macro propostos para debate são Autonomia dos 
Subcomitês, Agendas Temáticas do PDRH, 
Instrumentos de gestão e avaliação e perspectiva. 
Comentou também que a equipe de mobilização  
Esclarece que havia sido cogitada a possibilidade 
de organização de um seminário sobre escassez 
hídrica e conflito no alto Rio das Velhas, mas 
considerando a agenda dos conselheiros e 
disponibilidade de tempo para se dedicarem as 
atividades acharam melhor que o mesmo ocorresse 
em outra data. Lilla sugere que no seminário se 
insira o tema pagamento por serviços ambientais. 
Rodrigo esclarece que a programação está em 
nível macro e haverá novos encontros para 
maiores detalhamentos. 

 
 

X 

 
 

X 

2. Proposta de cartilhas para divulgação do PDRH Rio das Velhas e detalhes das UTEs; 
00:58:00 - 
01:52:00 

Natália comenta que a proposta desse item de pauta 
é discutir de forma macro o “esqueleto”, conteúdo, da 
cartilha sobre o PDRH, que terá um formato padrão, 
mas com as particularidades de cada UTE. Para tanto 
apresenta o sumário do relatório técnico programa de 
ações gerais para a bacia e indaga sobre qual seria o 
conteúdo essencial.  Clarissa comenta da 
necessidade de conter os marcos metodológicos para 
construção do planejamento, que são três: elaboração 
dos estudos em todas as etapas pelas 23 UTEs; 
integração dos estudos por meio de agendas 
temáticas; e orçamento executivo/realista plano de 
segunda geração. Os arranjos desses marcos 
possibilitou a proposição do plano de ações.  
Procópio destaca que é importante uma parte inicial 
para fazer a compreensão do que é o instrumento, 
para que serve, como usá-lo, onde buscar as 
informações. Nesse sentido Clarissa sugere que na 
parte específica da UTE não seja um resumo do 
relatório técnico, mas que aborde questões 
específicas, por exemplo a riqueza de espécies de 
peixe, informação que dialoga com a linguagem da 
comunidade  e sinaliza que maiores informações 

a) Redação da 
primeira parte da 
cartilha com 
informações 
gerais sobre o 
PDRH 
b) Revisão do 
processo de 
elaboração da 
cartilha 
c) Revisão da 
versão final 

a) Comunicação 
CBH Velhas 
b) Procópio e Lilla 
c) CTECOM 



correlacionadas são encontradas no relatório técnico. 
Rodrigo comenta que será necessário escolher uma 
UTE para elaboração da cartilha piloto, comenta que 
Procópio possui muito conhecimento e informações 
do Ribeirão da Mata, Lilla sobre a região do Águas da 
Moeda e Nathália Uchoa responsável pela redação 
das cartilhas desenvolveu seu trabalho de conclusão 
de curso na região do gandarela. Procópio sugere 
que nesse primeiro momento a comunicação se 
dedique no trabalho de elaboração dessa primeira 
parte geral, que será comum a todas e decisiva para 
compreensão do PDRH. No segundo memento 
definirá a UTE para a elaboração da cartilha piloto. 
Natalia agradece as contribuições, informações e diz 
que encaminhará as versões por e-mail e quando 
necessário solicitará o agendamento de reunião da 
Câmara. Procópio e Lilla se disponibilizaram a 
participar da revisão desse momento de construção. 

3. Aprovação das atas – reunião realizada em 13 de agosto e 19 de setembro de 2014; 
01:52:00 - 
01:53:20 

Em função do número de conselheiros, Procópio solicita que as atas sejam aprovadas nas 
próximas reuniões. 

Responsável pelo registro:  Clarissa Dantas - E. M. do CBH Rio das Velhas 
 









   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SCBH ÁGUAS DA MOEDA 

  



 
 

Subcomitê Águas da Moeda 

Bacias Hidrográficas: Rio do Peixe, Ribeirão Macacos, Córrego Cardoso e Córrego Cristais  

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

Ofício 05/2015 

Nova Lima, 27 de abril de 2015. 

 

REF: Reunião Ordinária do Subcomitê Águas da Moeda 

 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pelo Subcomitê Águas da Moeda, convidamos 

para Reunião Ordinária que será realizada no dia 30 de abril (quinta-feira), às 14 horas, na 

Faculdade Milton Campos, localizado na Rua Senador Milton Campos, 202 - Vila da 

Serra, Nova Lima. 

 

Pauta: 

1. 14h às 14h20: Aprovação da ata das reunião realizadas no dia 16/12/2014 e 

26/01/2015 (favor fazer leitura prévia); 

2. 14h20 às 14h30: Aprovação da pauta; 

3. 14h30 às 15h10: Informes: 

3.1. Plano Municipal de Saneamento Básico de Nova Lima; 

3.2. Decreto de Criação do Parque Municipal de Fechos 

3.3. Participação na Reunião Ordinária da CTOC – Processo de Outorga Mina de 

Abóbora/ Complexo Vargem Grande. 

3.4. Encontro dos Subcomitês – 2015 

4. 15h10 às 16h00: Projeto Hidroambiental. 

5. 16h00 às 17h00: Próximas atividades do Planejamento 2015: material do SCBH 

(camisa, caneca e etc), expedição e debate sobre a escassez hídrica. 

6. 17h00 às 17h20: Revisão dos encaminhamentos da reunião. 

 

Informações complementares e a confirmação de sua presença poderão ser realizadas por 

meio do telefone (31) 3222-8350 ou endereço eletrônico  izabella.resende@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação,  

 

Atenciosamente, 

Camila Alterthum 

Coordenadora Geral do Subcomitê Águas da Moeda 

mailto:%20izabella.resende@cbhvelhas.org.br


REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Águas da Moeda 

 

Reunião n° 002/2015 Próxima reunião: 003/2015 

Data: 30/04/2015 Data: 28/05/2015 

Horário: 14h Horário 13h 

Local: Faculdade Milton Campos Local: Parque Municipal Rego dos Carrapatos 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Lilla Ayres Viana Titular Associação de Moradores do Loteamento 
Quintas do Sol 

Camila C. Alterthum Titular Associação de Moradors do Vale do Sol 

Renato Gomes Batista Titular Vale 

Ana Flávia Alves Titular Anglo Gold 

Luciano Guerson André Titular Copasa 

Marco Antônio P. Damasceno Suplente Serra Del Rey Country Clube 

Sabrina da Luz Titular Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 
Nova Lima 

Jair Luiz Paes Convidado Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Rio 
Acima 

Thiago Rodrigues Convidado Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Izabella Resende Convidada Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Letícia Melo de Oliveira Titular Associação dos Condomínios Horizontais 
(ACH) 

Aquiles Araujo Suplente Associação Pedagógica Itacolomy 

Andréa Amaral Trópia Suplente Vale 

Sibely Eliene Teixeira Suplente Anglo Gold 

Cristiani Perdigão Titular Emater MG 

Wellington de Paula Assis Suplente Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 
Raposos 

 

Pauta: 1. Aprovação da ata das reunião realizadas no dia 16/12/2014 e 26/02/2015 (favor fazer 
leitura prévia); 
2. Aprovação da pauta; 
3. Informes: 
    3.1. Plano Municipal de Saneamento Básico de Nova Lima; 
    3.2. Decreto de Criação do Parque Municipal de Fechos; 
    3.3. Participação na Reunião Ordinária da CTOC – Processo de Outorga Mina de Abóbora/ 
Complexo Vargem Grande; 
    3.4. Encontro dos Subcomitês – 2015; 
4. Projeto Hidroambiental; 
5. Próximas atividades do Planejamento 2015: material do SCBH (camisa, caneca e etc), 
expedição e debate sobre a escassez hídrica; 
6. Revisão dos encaminhamentos da reunião. 
 

 

Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 



1. Aprovação da pauta 

00:00:00-00:05:42 Izabella propõe acrescentar aos informes o Treinamento sobre o Sistema de Informações 
Geográficas (SIG) do Plano Diretor de Recursos Hídricos da Bacia do Rio das Velhas que a 
mesma e a conselheira Sabrina partiparam durante a presenta semana. 

2. Aprovação das atas 

00:05:42-00:10:47 A ata do dia 16 de dezembro de 2014 é aprovada com alteração: onde se lê “Jairo – 
Secretaria Municipal de Nova Lima” leia-se “Jair – Prefeitura Municipal de Rio Acima”. A ata 
do dia 26 de fevereiro de 2015 é aprovada sem alterações sugeridas. 

3. Informes 

00:10:47-00:26:34 Lilla informa que a elaboração do Plano 
Municipal de Saneamento Básico (PMSB) 
de Nova Lima tem caminhado bem. 
Ressalta sobre os projetos de Estações de 
Tratamento (ETE) que a prefeitura já tem, 
consideradas inadequadas por serem 
pequenas e rudimentares. O problema é 
que até o momento nem a Secretaria de 
Meio Ambiente teve acesso a estes projetos 
e, sendo assim, é complicado acrescentar 
estas ETEs como ações no PMSB sem 
acesso aos detalhamento das informações 
para uma avaliação mais criteriosa. No caso 
de ausência de informações é avaliado que 
é melhor que essas ETEs não estejam entre 
as ações do PMSB e o Plano de Ação seja 
uma proposta da consultoria a partir dos 
dados que estão analisando. 

Enviar um ofício do CBH Rio das 
Velhas à Prefeitura Municipal de 
Nova Lima para solicitar 
informações. 

Lilla, 
Izabella. 

00:26:34-00:35:58 Izabella informa sobre o processo que antecedeu o Decreto de Criação do Parque Municipal 
de Fechos, no qual houve uma audiência pública na Câmara Municipal de Belo Horizonte e o 
encaminhamento de uma visita na área da Estação Ecológica. A mesma esteve nesta visita 
técnica, que também teve a presença de vereadores de Belo Horizonte e Nova Lima, 
Secretaria de Meio Ambiente de Belo Horizonte, Copasa, IEF, integrantes do Movimento 
“Fechos, Eu Cuido” e demais militantes da sociedade civil. O Decreto foi no dia 08 de abril, 
mas as informações foram parcas e pouco elucidantes sobre a criação do mesmo. Foi 
solicitado por ofício do SCBH Águasd da Moeda à Prefeitura de Nova Lima, os shapes com a 
delimitação territorial do Parque, bem como a participação na elaboração do plano de manejo 
do mesmo pelo subcomitê, contudo, ainda não houve resposta. 

00:35:58-00:42:00 Renato informa sobre a sua participação e da 
Camila, coordenadores do SCBH Águas da 
Moeda, na Reunião Ordinária da CTOC que 
pautou o Processo de Outorga Mina de Abóbora/ 
Complexo Vargem Grande. Afirma que ficou 
encaminhado: 1) AGB Peixe Vivo verificar se há 
alguma questão relacionada à esta outorga no 
Plano Diretor de Recursos Hídricos (PDRH); 2) A 
Vale manter diálogo com a Copasa. Destaca que 
foram realizadas 3 reuniões e uma visita técnica 
para discussão do processo e em função do 
prazo disponível para o CBH Rio das Velhas se 
posicionar, foi decidido ad referendum pela 
concessão da outorga. Camila ressalta que a 
discussão proposta pelo Subcomitê foi de se 
atentar para as diretrizes do PDRH, como 
instrumento de gestão, para haver mais 
segurança em discutir os processos de outorgas, 
sendo necessário aprimorar tais processos. 
Izabella diz que essa discussão poder ter 
continuidade nas próximas reuniões, por meio de 
mais informações e debates sobre o tema. Além 
disso, informa que está sendo organizado um 
Seminário na região do Alto Rio das Velhas, 

Convidar o técnico Thiago 
Santana do IGAM para 
participar da próxima reunião 
do SCBH Águas da Moeda 
para esclarecer sobre a 
disponibilidade hídrica no 
território. 

Izabella. 



onde questões como disponibilidade hídrica e 
outorga são sempre pautadas. 

00:42:00-00:58:48 Izabella informa sobre o Treinamento que 
aconteceu durante esta semana, entre o dia 28 e 
30 de abril, sobre SIG do PDRH da bacia do Rio 
das Velhas. Apresenta no site o caminho para 
que se tenha acesso aos mapas, onde é possível 
cruzar dados e enviar sugestões e informações. 
Todas essas informações estão disponíveis por 
meio do caminho 
http://www.cbhvelhas.org.br/planodiretor/sistema/ 
Apresenta também o site do CBH Rio das 
Velhas, onde é identificado que as informações 
do SCBH Águas da Moeda estão desatualizados.  

Solicitar a equipe de 
comunicação atualizar as 
informações do SCBH Águas 
da Moeda. 

Izabella. 

00:58:48-01:03:00 Izabella informa que Encontro dos Subcomitês será realizado em Itabirito, entre os dias 02 e 
04 de julho, no qual os dois primeiros dias será de debate e o último dia, sábado, será 
realizado o FestiVelhas. Lilla, conselheira do SCBH Águas da Moeda e Câmara Técnica de 
Mobilização, Educação e Comunicação (CTECOM), ressalta que foi crontratado uma empresa 
para criar uma imagem do CBH Rio das Velhas e o primeiro evento que se faz depois disso 
fortalece a imagem do Projeto Manuelzão, por meio do FestiVelhas. Izabella diz que irá 
comunicar o Polignano sobre a crítica, mas ressalta que é importante a CTECOM definir 
encaminhamentos para tal. 

4. Projeto Hidroambiental 

01:03:00-02:12:47 Izabella informa sobre o Chamamento 
Público para Apresentação de Projetos de 
Demandas Espontânea, discutido pela 
Câmara Técnica de Planejamento, Projetos 
e Controle (CTPC) na semana anterior. Uma 
das exigências é que apenas com anuência 
do subcomitê seriam repassados os projetos 
à apreciação da AGB Peixe Vivo e 
subsequentemente à CTPC, que após 
avaliação encaminharia os projetos à 
Plenária para aprovação e posterior licitação 
e contração da AGB Peixe Vivo. Poderão 
haver mais de um projeto por UTE, desde 
que atendam os requisitos mínimos 
dispostos na Deliberação Normativa CBH 
Velhas n° 01 / 2015. Camila apresentou um 
escopo para uma proposta de projeto. De 
acordo com a mesma, seria interessante 
propiciar visitas às nascentes e córregos da 
sub-bacia, no intuito de melhor conhecê-los 
e também para poder coletar dados desses 
corpos de água, bem como instruir a 
população diretamente interessada nas 
formas de preservá-los. O projeto teria a 
população com participação direta, inclusive 
fiscalização permanente, coletando 
amostras dos córregos, fazendo análises 
primárias e se conscientizando da 
importância da manutenção dos corpos 
d'água saudáveis. Após duradoura 
discussão, deliberou-se que a conselheira 
Camila, que apresentou esse escopo 
oralmente o deveria fazê-lo por escrito, via 
e-mail, para que todos pudessem opinar e 
completá-lo de forma a deixá-lo o mais 
coerente possível para a apreciação das 
instâncias que o julgarão. 

Enviar projeto por e-mail para 
debate e a proposta final do SCBH 
Águas da Moeda ser deliberada nas 
próximas reuniões. 

Camila. 

5. Próximas atividades do Planejamento 2015: material do SCBH (camisa, caneca e etc), expedição e debate 
sobre a escassez hídrica  

http://www.cbhvelhas.org.br/planodiretor/sistema/


02:12:47-02:30:06 Izabella apresenta o Planejamento do SCBH 
Águas da Moeda em 2015 e as próximas 
ações previstas. É definido que a expedição 
seja realizada dentro da proposta do projeto 
hidroambiental. Sobre os processos de 
formação dos conselheiros, a primeira 
discussão será sobre Escassez Hídrica no 
Parque Municipal de Nova Lima Rego dos 
Carrapatos. O debate pode contar com a 
presença dos convidados Rodrigo Lemos, 
doutorando em Análise Ambiental e 
Recursos Hídricos, e Thiago Santana, 
técnico do IGAM, que apresentará sobre a 
disponibilidade hídrica na região do Alto Rio 
das Velhas. Quanto às caminas e canecas, 
Camila vai socializar os orçamentos que 
levantou por e-mail. 

Enviar convite aos palestrantes e 
fazer reserva de espaço para 
realização do debate. 

Izabella. 

6. Revisão dos encaminhamentos da reunião 

- - Conselheiros do SCBH Águas da Moeda: discutirem sobre o Projeto Hidroambiental para 
avaliar a necessidade de uma reunião extraordinária para tratar o tema. 
 
- Equipe de Mobilização: organizar o debate sobre Escassez Hídrica. 

Responsável pelo registro:  Izabella Resende e Thiago Rodrigues – Equipe de Mobilização CBH 
Rio das Velhas. 

 









 
 

Subcomitê Águas da Moeda 

Bacias Hidrográficas: Rio do Peixe, Ribeirão Macacos, Córrego Cardoso e Córrego Cristais 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

Ofício 07/2015 

Nova Lima, 22 de maio de 2015. 

 

REF: Reunião Ordinária do Subcomitê Águas da Moeda 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pelo Subcomitê Águas da Moeda, convidamos 

para Reunião Ordinária que será realizada no dia 28 de maio (quinta-feira), às 13h30, no 

Parque Municipal Rego dos Carrapatos, localizado na Rua Joaquim Eloy de Azevedo, n° 

300, Nova Lima. 

 

Pauta: 

1. 13h30 às 13h40: Aprovação da ata da reunião realizada no dia 30/04/2015 (favor fazer 

leitura prévia); 

2. 13h40 às 14h: Informes: 

 2.1. Plenária CBH Rio das Velhas; 

 2.2. Caminhada - Estação Ecológica de Fechos; 

 2.3. Audiências Públicas do Plano Municipal de Saneamento de Nova Lima; 

 2.4. Plano Diretor de Nova Lima; 

3.  Formação Continuada dos Conselheiros: 

14h00 às 14h30: Proteção dos Mananciais e Produção de Água - Plano Metropolitano da 

RMBH. 

- Julian Cardos Eleutério, Departamento de Engenharia Hidráulica e de Recursos Hídricos da 

UFMG. 

14h30 às 15h00: Escassez Hídrica na região do Alto Rio das Velhas 

- Rodrigo Lemos, doutorando em Análise Ambiental e Recursos Hídricos pela UFMG. 

15h00 às 16h00: Debate 

4. 16h00 às 16h30: Propostas e encaminhamentos. 

 

Informações complementares e a confirmação de sua presença poderão ser realizadas por 

meio do telefone (31) 3222-8350 ou endereço eletrônico  izabella.resende@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação,  

 

Atenciosamente, 

 

 

Camila Alterthum 

Coordenadora Geral do Subcomitê Águas da Moeda 

mailto:%20izabella.resende@cbhvelhas.org.br


REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Águas da Moeda 

 

Reunião n° 003/2015 Próxima reunião: 004/2015 

Data: 28/05/2015 Data: 25/06/2015 

Horário: 13h30 Horário 14h 

Local: Parque Municipal Rego dos 
Carrapatos 

Local: À definir 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Lilla Ayres Viana Titular Associação de Moradores do Loteamento 
Quintas do Sol 

Camila C. Alterthum Titular Associação de Moradors do Vale do Sol 

Letícia Melo de Oliveira(Roberto Venezia) Titular Associação dos Condomínios Horizontais 
(ACH) 

Sabrina da Luz Titular Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 
Nova Lima 

Luciano Guerson André Titular Copasa 

Thiago Rodrigues Convidado Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Izabella Resende Convidada Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Leonardo Soares da Cunha Covidado ASCAP 

Marcelo G M de Araújo Convidado SAMOTRACIA 

Thiago Carvalho Convidado COMTUR 

Ana Luiza Carvalho M. Convidada SAMOTRACIA 

Michelle Ramon Convidada Comunicação CBH Velhas 

Juliceli M de Oliveira Convidada Observatório do Jardim Canadá 

Clarissa Bastos Dantas Convidada Mobilização CBH Velhas 

Rodrigo S Lemos Convidado UFMG 

Jlian Cardoso Eleutério Convidado  UFMG 

Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Renato Gomes Batista Titular Vale 

Marco Antônio P. Damasceno Suplente Serra Del Rey Country Clube 

Jair Luiz Paes Convidado Secretaria Municipal de Meio Ambiente de Rio 
Acima 

Ana Flávia Alves Titular Anglo Gold 

Aquiles Araujo Suplente Associação Pedagógica Itacolomy 

Andréa Amaral Trópia Suplente Vale 

Sibely Eliene Teixeira Suplente Anglo Gold 

Cristiani Perdigão Titular Emater MG 

Wellington de Paula Assis Suplente Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 
Raposos 

 

Pauta: 1. Aprovação da ata da reunião realizada no dia 30/04/2015  
2. Informes: 
    2.1. Plenária CBH Rio das Velhas; 



    2.2. Caminhada - Estação Ecológica de Fechos; 
    2.3. Audiências Públicas do Plano Municipal de Saneamento de Nova Lima; 
    2.4. Plano Diretor de Nova Lima; 
3.  Formação Continuada dos Conselheiros: Proteção dos Mananciais e Produção de Água 
- Plano Metropolitano da RMBH. 
- Julian Cardos Eleutério, Departamento de Engenharia Hidráulica e de Recursos Hídricos 
da UFMG. 
Escassez Hídrica na região do Alto Rio das Velhas 
- Rodrigo Lemos, doutorando em Análise Ambiental e Recursos Hídricos pela UFMG. 
Debate 
4 Propostas e encaminhamentos. 

 

Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 

1. Aprovação da ata da reunião realizada no dia 30/04/2015 

Os conselheiros presentes informaram que não receberam e-mail da convoação. A ata será encaminhada por e-
mail. 

2. Informes 

Sobre o Plano Diretor de Nova Lima, no qual o conselheiro Aquiles enviou para o conhecimento de todos o 
Relatório da  Leitura Comunitária, pela ausência do mesmo, determinou-se que a discussão fosse feita na próxima 
reunião, pautada novamente com antecedência.  
 
Sobre as Audiências Públicas do Plano Municipal de Saneamento Básico de Nova Lima, a Conselheira Lilla, 
informou que não houveram muitas mudanças, ainda há o desconhecimento dos projetos de sistemas de 
esgotamento sanitário para vários bairros de Nova Lima. Afirma que embora tenha sido encontrados equívocos no 
material produzido pela consultoria que está elaborando o Plano, considera que o Diagnóstico da situação de 
esgotamento da cidade é de qualidade e pode ser bem aproveitado pelo Subcomitê. Izabella Resende, informou 
que o ofício sobre os projetos de esgotamento sanitário em Nova Lima foi protocolado junto à Secretaria de Meio 
Ambiente.    
 

3. Formação Continuada dos Conselheiros: Proteção dos Mananciais e Produção de Água - 
Plano Metropolitano da RMBH 

Izabella contextualiza dizendo que o Subcomitê priorizou entre as suas atividades, a formação dos conselheiros, 
por meio de ações previstas no Planejamento de 2015, envolvendo a participação de especialistas para discutir 
temáticas importantes, como é a proposta da presente reunião. Informa que em março de 2014 o Subcomitê 
enviou um ofício à Câmara Técnica de Outorga e Cobrança (CTOC) sobre a participação na visita técnica na 
Barragem Maravilhas III. Posteriormente, em fevereiro de 2015, a partir do processo referente à Mina de Abóbora - 
Complexo Vargem Grande, houve questionamentos quanto a participação na discussão dos processos de outorga. 
O debate foi realizado nas reuniões da CTOC e o Subcomitê considerou a atualização do Plano Diretor de 
Recursos Hídricos que apresenta orientações sobre a gestão das águas e dados sobre escassez hídrica na região 
do Alto Rio das Velhas. Diz ainda que outra situação enfrentada pelo Subcomitê foi desafetação dos lotes na área 
da Estação Ecológica de Fechos, que foi pautado recentemente na Câmara Municipal de Vereadores de Belo 
Horizonte, sendo considerada uma intervenção capaz de impactar diretamente a disponibilidade hídrica da região 
do Alto Rio das Velhas e o abastecimento humano da região metropolitana.  

O primeiro palestrante foi o Julian Cardoso Eleutério, Professor da UFMG do Departamento de Engenharia 
Hidráulica e Recursos Hídricos, que baseou sua explanação no Plano Metropolitano, disponível no site da Região 
Metropolitana de Belo Horizonte (RMBH), que além de tratar de diversos assuntos, também trata do Uso e 
Ocupação do solo da RMBH e do Macrozoneamento. De acordo com o Professor, o Plano prevê uma lógica mais 
abrangente para preservação do meio ambiente, diagnosticando os usos e aludindo aos enquadramentos que 
deveriam ser respeitados, se considerando o estudo técnico que foi feito da região. De acordo com o Pesquisador, 
as áreas foram divididas em ZIM’s (Zonas de Interesse Metropolitano), a partir de suas características ambientais 
e de sua atual ocupação. 
Apresenta vários mapas da RMBH, alguns chamaram atenção dos Conselheiros, por haver regiões que 
tecnicamente são previstas como áreas para preservação, mas que, ainda assim, há conflitos entre ambientalistas, 
mineradoras, além da pressão imobiliária. Essas Zonas, também se subdividiram, em ZEIM’s (Zonas de Especial 
Interesse Metropolitano), no qual, ainda de acordo com um dos mapas apresentados, definia a Serra do Rola 
Moça, dentre outras, como áreas que, com suas especificidades, também estão em situação de preservação, 
definidas por parâmetros estudados ao longo da elaboração do referido Plano. De acordo com o Professor, a 
apresentação completa encontra-se no site da RMBH, disponível a todos que desejam verificar e se inteirar mais 
do assunto.  

Após a apresentação do Professor Julian C. Eleutério, iniciou a apresentação do Geógrafo e Doutorando em 



Análise Ambiental e Recursos Hídricos pela UFMG, Rodrigo Lemos. Mais específico na sua abordagem, o 
pesquisador manteve sua apresentação sobretudo na região do Alto Rio das Velhas, observando os conflitos 
existentes na região e enumerando algumas contradições do processo permissivo do uso da captação do 
Recurso Hídrico e Escassez Hídrica. Na sua palestra, que de acordo com o Rodrigo, que em muito convergia 
com a do palestrante anterior, informações foram apresentadas sobre o conflito pelo uso de água, 
considerando que a disponibilidade hídrica deve atender as necessidades humanas, tanto para garantir o 
abastecimento de água, quanto para outros usos. Ressalta que é preciso estar atento para as medidas 
tomadas no período de escassez, pois geralmente as decisões são de caráter emergencial, sem consolidar um 
planejamento necessário para a gestão. Diz que embora a interação entre água superficial e subterrânea seja 
clara, muitas vezes o modelo de gestão trata a informação de forma isolada. Informa sobre o cáculo de 
disponibilidade hídrica e explica a Q 7,10, a vazão mínima de 7 dias medida em 10 anos de recorrência. Sabe-
se que desta vazão calculada deve ser captada no máximo 30%, ou seja, parâmetro de quantidade sem 
prejuízo ao leito do rio. Apresenta os dados da vazão de retirada de água, contidos no Plano Diretor de 
Recursos Hídricos da bacia do Rio das Velhas, no qual indica que os principais usos da água na bacia do 
Águas da Moeda é mineração e abastecimento público. Sem considerar a captação em Bela Fama, apresenta 
dados que comprovam a escassez hídrica na região do Alto Rio das Velhas, considerando que a vazão 
utilizada é bem acima da Q 7,10, prevista legalmente. Chama atenção para a projeção de que em 2035 a 
retirarada de água prevista é maior do que a quantidade de água no leito do rio. Afirma que uma das 
questões apresentadas pelo Plano Diretor é que hoje não é possível confiar no suporte de tomada de decisão, 
uma vez que o sistema de outorga como funciona hoje consiste em um instrumento frágil de gestão.  De 
acordo com seus estudos e com sua palestra, Uso e Ocupação são componentes que, em situações extremas 
são avessas à primazia do abastecimento de água, que visa a qualidade e quantidade acima dos outros 
preceitos.  
Terminada as palestras os conselheiros debateram bastante a respeito do apresentado, se prontificaram a 
usar os dados das palestras para basearem suas futuras discussões, conflitos e debates com agentes que 
degradem a região abrangida pelo subcomitê. 
 

4. Revisão dos encaminhamentos da reunião 

Construção de um ofício a ser encaminhado à Presidência do CBH Rio das Velhas, que integre informações 
do Plano Metropolitano - Macrozoneamento RMBH e Plano Diretor de Recursos Hídricos da bacia do Rio das 
Velhas, tendo em vista o o abastecimento público e o aumento da qualidade e quantidade das águas. 

Responsável pelo registro:  Izabella Resende e Thiago Rodrigues – Equipe de Mobilização CBH 
Rio das Velhas. 

 











 
 

Subcomitê Águas da Moeda 

Bacias Hidrográficas: Rio do Peixe, Ribeirão Macacos, Córrego Cardoso e Córrego Cristais 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

Ofício 08/2015 

Nova Lima, 22 de Junho de 2015. 

 

REF: Reunião Ordinária do Subcomitê Águas da Moeda 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pelo Subcomitê Águas da Moeda, convidamos 

para Reunião Ordinária que será realizada no dia 25 de junho (quinta-feira), às 14h, na 

Faculdade Milton Campos, localizado na Rua Senador Milton Campos, 202 - Vila da 

Serra, Nova Lima. 

 

Pauta: 

1. 14h00 às 14h20: Aprovação da ata da reunião realizada no dia 28/05/2015 (favor fazer 

leitura prévia); 

2. 14h20 às 14h40: Informe gerais; 

3. 14h40 às 15h30: Encontro de Subcomitês – 02 a 04 de julho; 

Deverá ser trabalhada na reunião ordinária do subcomitê, anterior à realização do encontro, a 

definição das principais problemáticas e desafios para os subcomitês e para a bacia; a relação 

e o diálogo entre os subcomitês e o Comitê do Rio das Velhas. Os temas serão organizados 

para ser disponibilizado por meio de um roteiro impresso com as principais questões a serem 

colocadas por todos os subcomitês. Cada coordenador geral do subcomitê terá 

proximadamente 10 minutos para sua apresentação que será ordenada da foz para a 

nascente. 

4. 15h30 às 16h30: Apresentação de propostas e/ou demandas conforme as o Plano de Ações 

por UTE do Plano Diretor de Recursos Hídricos: 

http://200.98.167.210/site/arquivos/RF01B_Rev02.pdf 

 

Obs.: a minuta da ata será enviada no dia 23 de junho (terça feira). 

  

Informações complementares e a confirmação de sua presença poderão ser realizadas por 

meio do telefone (31) 3222-8350 ou endereço eletrônico  izabella.resende@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação,  

 

Atenciosamente, 

 

 

Camila Alterthum 

Coordenadora Geral do Subcomitê Águas da Moeda 

mailto:%20izabella.resende@cbhvelhas.org.br


REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Águas da Moeda 

 

Reunião n° 003/2015 Próxima reunião: 004/2015 

Data: 25/06/2015 Data: 30/07/2015 

Horário: 14h Horário 14 hrs 

Local: Faculdade Milton Campos Local: À definir  

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Lilla Ayres Viana Titular Associação de Moradores do Loteamento 
Quintas do Sol 

Camila C. Alterthum Titular Associação de Moradors do Vale do Sol 

Renato Gomes Batista Titular Vale 

Ana Flávia Alves Titular Anglo Gold 

Sabrina da Luz Titular Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 
Nova Lima 

Juliceli M. de Oliveira Convidada Observatório Jardim Canadá e Região 

Thiago Rodrigues Convidado Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Izabella Resende Convidada Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Luciano Guerson André Titular Copasa 

Marco Antônio P. Damasceno Suplente Serra Del Rey Country Clube 

Letícia Melo de Oliveira Titular Associação dos Condomínios Horizontais 
(ACH) 

Aquiles Araujo Suplente Associação Pedagógica Itacolomy 

Andréa Amaral Trópia Suplente Vale 

Sibely Eliene Teixeira Suplente Anglo Gold 

Cristiani Perdigão Titular Emater MG 

Wellington de Paula Assis Suplente Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 
Raposos 

 

Pauta: 1. Aprovação da ata da reunião realizada no dia 28/05/2015; 
2. Informe gerais; 
3. Encontro de Subcomitês – 02 a 04 de julho; 
Deverá ser trabalhada na reunião ordinária do subcomitê, anterior à realização do encontro, a 
definição das principais problemáticas e desafios para os subcomitês e para a bacia; a 
relação e o diálogo entre os subcomitês e o Comitê do Rio das Velhas. Os temas serão 
organizados para ser disponibilizado por meio de um roteiro impresso com as principais 
questões a serem colocadas por todos os subcomitês. Cada coordenador geral do subcomitê 
terá proximadamente 10 minutos para sua apresentação que será ordenada da foz para a 
nascente. 
4. Apresentação de demandas conforme as o Plano de Ações por UTE do Plano Diretor de 
Recursos Hídricos:http://200.98.167.210/site/arquivos/RF01B_Rev02.pdf (importante realizar 
leitura prévia nos documentos anexos: DN 01/2015 que dispõe sobre os mecanismos para a 
seleção de demandas; Ofício Circular 097/2015 referente ao Chamamento Público para 
apresentação de projetos de demanda espontânea); 

 

Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 

http://200.98.167.210/site/arquivos/RF01B_Rev02.pdf


1. Aprovação da pauta 

00:00:00-00:05:42 Izabella propõe acrescentar aos informes o Treinamento sobre o Sistema de Informações 
Geográficas (SIG) do Plano Diretor de Recursos Hídricos da Bacia do Rio das Velhas que a 
mesma e a conselheira Sabrina partiparam durante a presenta semana. 

2. Aprovação das atas 

00:05:42-00:10:47 A ata do dia 16 de dezembro de 2014 é aprovada com alteração: onde se lê “Jairo – 
Secretaria Municipal de Nova Lima” leia-se “Jair – Prefeitura Municipal de Rio Acima”. A ata 
do dia 26 de fevereiro de 2015 é aprovada sem alterações sugeridas. 

3. Informes 

00:10:47-00:26:34 Lilla informa que a elaboração do Plano 
Municipal de Saneamento Básico (PMSB) 
de Nova Lima tem caminhado bem. 
Ressalta sobre os projetos de Estações de 
Tratamento (ETE) que a prefeitura já tem, 
consideradas inadequadas por serem 
pequenas e rudimentares. O problema é 
que até o momento nem a Secretaria de 
Meio Ambiente teve acesso a estes projetos 
e, sendo assim, é complicado acrescentar 
estas ETEs como ações no PMSB sem 
acesso aos detalhamento das informações 
para uma avaliação mais criteriosa. No caso 
de ausência de informações é avaliado que 
é melhor que essas ETEs não estejam entre 
as ações do PMSB e o Plano de Ação seja 
uma proposta da consultoria a partir dos 
dados que estão analisando. 

Enviar um ofício do CBH Rio das 
Velhas à Prefeitura Municipal de 
Nova Lima para solicitar 
informações. 

Lilla, 
Izabella. 

00:26:34-00:35:58 Izabella informa sobre o processo que antecedeu o Decreto de Criação do Parque Municipal 
de Fechos, no qual houve uma audiência pública na Câmara Municipal de Belo Horizonte e o 
encaminhamento de uma visita na área da Estação Ecológica. A mesma esteve nesta visita 
técnica, que também teve a presença de vereadores de Belo Horizonte e Nova Lima, 
Secretaria de Meio Ambiente de Belo Horizonte, Copasa, IEF, integrantes do Movimento 
“Fechos, Eu Cuido” e demais militantes da sociedade civil. O Decreto foi no dia 08 de abril, 
mas as informações foram parcas e pouco elucidantes sobre a criação do mesmo. Foi 
solicitado por ofício do SCBH Águasd da Moeda à Prefeitura de Nova Lima, os shapes com a 
delimitação territorial do Parque, bem como a participação na elaboração do plano de manejo 
do mesmo pelo subcomitê, contudo, ainda não houve resposta. 

00:35:58-00:42:00 Renato informa sobre a sua participação e da 
Camila, coordenadores do SCBH Águas da 
Moeda, na Reunião Ordinária da CTOC que 
pautou o Processo de Outorga Mina de Abóbora/ 
Complexo Vargem Grande. Afirma que ficou 
encaminhado: 1) AGB Peixe Vivo verificar se há 
alguma questão relacionada à esta outorga no 
Plano Diretor de Recursos Hídricos (PDRH); 2) A 
Vale manter diálogo com a Copasa. Destaca que 
foram realizadas 3 reuniões e uma visita técnica 
para discussão do processo e em função do 
prazo disponível para o CBH Rio das Velhas se 
posicionar, foi decidido ad referendum pela 
concessão da outorga. Camila ressalta que a 
discussão proposta pelo Subcomitê foi de se 
atentar para as diretrizes do PDRH, como 
instrumento de gestão, para haver mais 
segurança em discutir os processos de outorgas, 
sendo necessário aprimorar tais processos. 
Izabella diz que essa discussão poder ter 
continuidade nas próximas reuniões, por meio de 
mais informações e debates sobre o tema. Além 
disso, informa que está sendo organizado um 
Seminário na região do Alto Rio das Velhas, 

Convidar o técnico Thiago 
Santana do IGAM para 
participar da próxima reunião 
do SCBH Águas da Moeda 
para esclarecer sobre a 
disponibilidade hídrica no 
território. 

Izabella. 



onde questões como disponibilidade hídrica e 
outorga são sempre pautadas. 

00:42:00-00:58:48 Izabella informa sobre o Treinamento que 
aconteceu durante esta semana, entre o dia 28 e 
30 de abril, sobre SIG do PDRH da bacia do Rio 
das Velhas. Apresenta no site o caminho para 
que se tenha acesso aos mapas, onde é possível 
cruzar dados e enviar sugestões e informações. 
Todas essas informações estão disponíveis por 
meio do caminho 
http://www.cbhvelhas.org.br/planodiretor/sistema/ 
Apresenta também o site do CBH Rio das 
Velhas, onde é identificado que as informações 
do SCBH Águas da Moeda estão desatualizados.  

Solicitar a equipe de 
comunicação atualizar as 
informações do SCBH Águas 
da Moeda. 

Izabella. 

00:58:48-01:03:00 Izabella informa que Encontro dos Subcomitês será realizado em Itabirito, entre os dias 02 e 
04 de julho, no qual os dois primeiros dias será de debate e o último dia, sábado, será 
realizado o FestiVelhas. Lilla, conselheira do SCBH Águas da Moeda e Câmara Técnica de 
Mobilização, Educação e Comunicação (CTECOM), ressalta que foi crontratado uma empresa 
para criar uma imagem do CBH Rio das Velhas e o primeiro evento que se faz depois disso 
fortalece a imagem do Projeto Manuelzão, por meio do FestiVelhas. Izabella diz que irá 
comunicar o Polignano sobre a crítica, mas ressalta que é importante a CTECOM definir 
encaminhamentos para tal. 

4. Projeto Hidroambiental 

01:03:00-02:12:47 Izabella informa sobre o Chamamento 
Público para Apresentação de Projetos de 
Demandas Espontânea, discutido pela 
Câmara Técnica de Planejamento, Projetos 
e Controle (CTPC) na semana anterior. Uma 
das exigências é que apenas com anuência 
do subcomitê seriam repassados os projetos 
à apreciação da AGB Peixe Vivo e 
subsequentemente à CTPC, que após 
avaliação encaminharia os projetos à 
Plenária para aprovação e posterior licitação 
e contração da AGB Peixe Vivo. Poderão 
haver mais de um projeto por UTE, desde 
que atendam os requisitos mínimos 
dispostos na Deliberação Normativa CBH 
Velhas n° 01 / 2015. Camila apresentou um 
escopo para uma proposta de projeto. De 
acordo com a mesma, seria interessante 
propiciar visitas às nascentes e córregos da 
sub-bacia, no intuito de melhor conhecê-los 
e também para poder coletar dados desses 
corpos de água, bem como instruir a 
população diretamente interessada nas 
formas de preservá-los. O projeto teria a 
população com participação direta, inclusive 
fiscalização permanente, coletando 
amostras dos córregos, fazendo análises 
primárias e se conscientizando da 
importância da manutenção dos corpos 
d'água saudáveis. Após duradoura 
discussão, deliberou-se que a conselheira 
Camila, que apresentou esse escopo 
oralmente o deveria fazê-lo por escrito, via 
e-mail, para que todos pudessem opinar e 
completá-lo de forma a deixá-lo o mais 
coerente possível para a apreciação das 
instâncias que o julgarão. 

Enviar projeto por e-mail para 
debate e a proposta final do SCBH 
Águas da Moeda ser deliberada nas 
próximas reuniões. 

Camila. 

5. Próximas atividades do Planejamento 2015: material do SCBH (camisa, caneca e etc), expedição e debate 
sobre a escassez hídrica  

http://www.cbhvelhas.org.br/planodiretor/sistema/


02:12:47-02:30:06 Izabella apresenta o Planejamento do SCBH 
Águas da Moeda em 2015 e as próximas 
ações previstas. É definido que a expedição 
seja realizada dentro da proposta do projeto 
hidroambiental. Sobre os processos de 
formação dos conselheiros, a primeira 
discussão será sobre Escassez Hídrica no 
Parque Municipal de Nova Lima Rego dos 
Carrapatos. O debate pode contar com a 
presença dos convidados Rodrigo Lemos, 
doutorando em Análise Ambiental e 
Recursos Hídricos, e Thiago Santana, 
técnico do IGAM, que apresentará sobre a 
disponibilidade hídrica na região do Alto Rio 
das Velhas. Quanto às caminas e canecas, 
Camila vai socializar os orçamentos que 
levantou por e-mail. 

Enviar convite aos palestrantes e 
fazer reserva de espaço para 
realização do debate. 

Izabella. 

6. Revisão dos encaminhamentos da reunião 

- - Conselheiros do SCBH Águas da Moeda: discutirem sobre o Projeto Hidroambiental para 
avaliar a necessidade de uma reunião extraordinária para tratar o tema. 
 
- Equipe de Mobilização: organizar o debate sobre Escassez Hídrica. 

Responsável pelo registro:  Izabella Resende e Thiago Rodrigues – Equipe de Mobilização CBH 
Rio das Velhas. 

 









   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SCBH RIBEIRÃO ARRUDAS 

  



 

 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO 
RIBEIRÃO ARRUDAS 
(Vinculado ao CBH-Velhas) 

 

 

 
Ofício n. 03/2015 - SCBH – Ribeirão Arrudas 

 

Belo Horizonte, 24 de abril de 2015. 

 

 

Ref.: 64ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão Arrudas 

 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão 

Arrudas (SCBH Ribeirão Arrudas), convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 

30 de abril de 2015 (quinta-feira), na Sede do CBH Rio das Velhas, localizada na Rua dos Carijós, 

n° 150 – 10° andar – Centro, Belo Horizonte/ MG, com início às 14h00. 

 

Pauta: 

1. 14h00 - 14h10: Discussão e aprovação da ata – reunião realizada no dia 26/02/2015; 

2. 14h10 - 14h25: Informes – Visitas demandadas aos bairros Ipê e Santa Lúcia - BH; 

3. 14h25 - 14h55: Aprovação do ofício de requerimento da rubrica do plano de aplicação 

para projetos de tratamento de fundo de vale; 

4. 14h55 - 15h25: Discussão acerca do andamento do Projeto Hidroambiental - Programa de 

Valorização das Nascentes Urbanas; 

5. 15h25 - 15h35: Discussões, encaminhamentos e proposições finais. 

   
Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222-8350 ou por meio dos endereços eletrônicos 

elio.domingos@cbhvelhas.org.br e carolina.castro@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

Guilherme Eduardo Macedo Cota 

Coordenador Geral do SCBH Ribeirão Arrudas 

mailto:elio.domingos@cbhvelhas.org.br


Objeto:

Reunião n° Próxima reunião:
Data: Data:
Horário: Horário
Local: Local:

Convidado Uni/bh
Ana Mansoldo Convidado

Convidado
Maria Lucia Silva Convidado
Marcia Rodrigues Marques Convidado Uni/bh
Vinicius Pereira Silva Convidado Uni/bh
Juliana de Carvalho Convidado

Convidado

Rodrigo Lemos Suplente

Gravação Responsável

00:00:00 - 00:08:17 X

4. Discussão acerca do andamento do Projeto Hidroambiental - Programa de Valorização das Nascentes
Urbanas;
5.Discussões, encaminhamentos e proposições finais.

2. Informes ; Visitas demandadas bairro Ipê e Santa Lúcia

Pauta:
3.Aprovação do ofício de requerimento da rubrica do plano de aplicação para projetos de tratamento de fundo
de vale

1. Discussão e aprovação da ata – reunião realizada no dia 26/02/2015;

Encaminhamentos/OBSResumo dos assuntos tratados

O coordenador geral do SCBH Ribeirão Arrudas recepciona os 
presentes e promove a leitura da ata, que é aprovada pelos 
conselheiros.

X

1. Discussão e aprovação da ata – reunião realizada no dia 04/12/2014;

2. Informes; Visitas e demandas bairro Ipê e Santa Lúcia 

00:08:17 - 00:23:33  

Maria Lucia moradora do bairro Ipê e Juliana Carvalho 
moradora do Santa Lucia solicitaram na reunião anterior uma 
visita técnica em ambos os bairros para o reconhecimento de 
nascentes na região. Na visita ao Ipê rua Sebastião Herculano 
foi registrado o encontro de varias nascentes tanto na rua 
quanto nos quintais das casas. Os encaminhamentos 
sugeridos por Élio Domingos, foi que a Maria Lucia junto ao 
subcomitê encaminhasse um oficio para a câmara dos 
vereadores convidando alguns dos membros para uma reunião. 
A partir dessa demanda acompanhar a criação da diretriz da 
comissão das aguas que está para ser instaurada na câmara. 
Pauta invertida  para o item 4 - Projeto de Valorização das 
Nascentes Urbanas.

Convidar dois Vereadores 
Municipais para participar 
da reunião do subcomite.

X

Nomes:

Entidades:

Movimento das Donas de Casa e Consumidores de Contagem

SLU-PBH

Entidades:

Élio Domingos Neto

COPASA
CONVIVERDE

E. M. CBH Rio das Velhas

Titular

TitularGuilherme Eduardo Macedo Cota

Representação:

APROGEO-MG

Suplente

E. M. CBH Rio das Velhas

09:00
Sede CBH Rio das Velhas

Maurício Cassim

Representação:

Suplente

Sede CBH Rio das Velhas
14:00

Entidades presentes:

Soraia Maria Pinheiro

Titular
Cecília Rute Andrade da Silva Titular
Maria Lúcia Vieira

Titular
Dirson Ovídio Borges

Nomes:

REGISTRO DE REUNIÃO

64° Reunião Ordinária do SCBH Ribeirão Arrudas

009/2015
11/05/2015

008/2015
30/04/2015

André Henrique Pacheco de Carvalho

Entidades ausentes:

SMSA- PBH

MOC.ECO
ECOAVIS

Luiz Mário Queiroz Lima

Carolina de Castro 

Andressa Coelho 

Prefeitura Municipal de Sabará

Instituto Guaicuy
Rosângela Durso Perillo Titular

Titular

CODISANE - PBHRosângela Silva Souza Suplente



01:01:10 - 02:20:11 X

6.    Discussões, encaminhamentos e proposições finais.

Reunião Extraordinaria  
com  pauta unica do Projeto 
Valorização de Nascentes

Guilherme Eduardo - coordenador geral, informa que ainda não 
foi aprovada a fase executiva do projeto hidroambiental. 
Informa, ainda, de acordo com reunião com o presidente do 
CBH rio das Velhas não se sabe se todas as nascentes serão 
contempladas, serão priorizadas as nascentes cadastradas em 
áreas públicas. Discute-se sobre a possibilidade de inclusão de 
novas nascentes na fase de execução do projeto 
hidroambiental. Os conselheiros esclarecem que para a 
escolha das nascentes cadastradas para fase de execução 
houve estudos/levantamentos o que torna a atual fase do 
projeto fechada a novas intervenções, a menos que levadas a 
conhecimento da presidência do CBH Rio das Velhas. As 
senhoras Juliana de Carvalho e Maria Lúcia, 
moradoras/representantes dos bairros Santa Lúcia e Ipê, 
respectivamente, fazem narrativa acerca de presença de 
nascentes em seus bairros. É encaminhada pequena visita à 
ambos os bairros, a fim de se produzir relatório técnico à ser 
disponibilizado para as supracitadas senhoras. Ressalta-se que 
o bairro Ipê não se encontra na bacia do Ribeirão Arrudas, 
estando situado na microbacia do Córrego Gorduras, afluente 
da sub-bacia do Ribeirão Onça. 

Responsável pelo registro: 

5. Planejamento anual das próximas ações para o Programa de Valorização das Nascentes Urbanas;

3.Aprovação do ofício de requerimento da rubrica do plano de aplicação para projetos de tratamento de fundo de vale

Élio Domingos Neto - E. M. CBH Rio das Velhas

4.  Discussão acerca do andamento do Projeto Hidroambiental - Programa de Valorização das Nascentes Urbanas;

1:23:11 - 1:34:00

 00:23:33 - 1:23:33

Guilherme Eduardo - coordenador geral, informa o conteúdo e 
o que se trata o oficio a ser aprovado. Elio Domingues  lê o 
conteudo. Após algumas correções sugeridas pelos membros o 
conteudo foi aprovado e será encaminhado para a diretoria. 

Inversão da Pauta discursão realizada após item 1.
 Cecilia conta o histórico do Projeto Valorização das Nascentes 
Urbanas. A proposta sugerida pela mesma é decidir quais 
nascentes vão ser contempladas, outra questão pautada e 
discutida por todos os conselheiros,  se  poderão  participar as 
nascentes que estão em área privada ou somente publica. Élio 
Domingos sugere que a  Cecília coloque a questão na reunião 
com a diretoria no dia 8 maio onde será discutido questões 
pertinentes ao projeto o subcomitê vai aguardar os 
encaminhamentos desta reunião. Guilherme - Coordenador 
geral se prontificou em copilar quais categorias que estão as 
nascentes ( Público ou Privado). Elio Domingues propôs  incluir 
no projeto a nascente do Santa Lucia. Maria Lucia (SLU)  
demanda um encaminhamento do caso do bairro santa Lucia 
ao ministério publico. Élio Domingues recebeu uma denuncia 
de uma moradora do Barreiro contra a indústria - Color têxtil.  
Élio propôs chamar à moradora que realizou a denuncia e um 
representante da empresa para próxima reunião do subcomitê.  
André Pacheco informa sobre os cursos online disponíveis  no 
site da ANA. Cecilia coloca as questões do córrego Ferrugem, 
e  os membros decidem pautar para próxima reunião. 



 

 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO 
RIBEIRÃO ARRUDAS 
(Vinculado ao CBH-Velhas) 

 

 

 
Ofício n. 05/2015 - SCBH – Ribeirão Arrudas 

 

Belo Horizonte, 26 de maio de 2015. 

 

 

Ref.: Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão Arrudas 

 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão 

Arrudas (SCBH Ribeirão Arrudas), convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 

28 de maio de 2015 (quinta-feira), na sede do CBH Rio das Velhas, localizada à Rua dos Carijós, 

n° 150 – 10° andar – Centro, Belo Horizonte/ MG, com início às 14h00. 

 

Pauta: 

1. 14h00 - 14h20: Informes; 

2. 14h20 - 14h30: Definição de nomes para Encontro de Subcomitês 2015; 

3. 14h30 - 16h00: Projeto Hidroambiental de Valorização das Nascentes Urbanas – 

definições sobre a fase de execução, conforme visita técnica realizada em 25/05/2015. 

   
Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222-8350 ou por meio dos endereços eletrônicos 

elio.domingos@cbhvelhas.org.br e carolina.castro@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

Guilherme Eduardo Macedo Cota 

Coordenador Geral do SCBH Ribeirão Arrudas 

mailto:elio.domingos@cbhvelhas.org.br


Objeto:

Reunião n° Próxima reunião:
Data: Data:
Horário: Horário
Local: Local:

Humberto Fernando Martins Marques Secretaria de Meio Ambiente de Belo Horizonte
Ana Mansoldo Convidado
Eduarda M. Nascimento Convidada Uni/bh
Flávio Luiz Santos Soares Convidado Uni/bh
Jacqueline Fonseca Convidada AGB Peixe Vivo
Davi Pinto Corrêa Convidado Uni/bh
Juliana de Carvalho Convidado Uni/bh
Vinícius Pereira Silva Convidado Uni/bh
Andressa Chaves Coelho Convidada Uni/bh
Márcia Rodrigues Marques Convidada Uni/bh

Convidado
Carolina de Castro Convidada Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas

Rodrigo Lemos Suplente

Gravação

00:00:00 - 00:00:00

Instituto Guaicuy
Rosângela Durso Perillo Titular

Titular

CODISANE - PBHRosângela Silva Souza Suplente

Titular
André Henrique Pacheco de Carvalho

Entidades ausentes:

SMSA- PBH
MOC.ECO

ECOAVIS
Luiz Mário Queiroz Lima Prefeitura Municipal de Sabará

REGISTRO DE REUNIÃO

65ª Reunião Ordinária do SCBH Ribeirão Arrudas

008/2015
28/05/2015

Maurício Cassim

Representação:

Suplente

Sede CBH Rio das Velhas
14:00

Entidades presentes:

Soraia Maria Pinheiro

Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas

Titular

Cecília Rute Andrade da Silva Titular

Maria Lúcia Vieira

Titular

Dirson Ovídio Borges

Nomes:

Nomes:

Entidades:

Movimento das Donas de Casa e Consumidores de Contage

SLU-PBH

Entidades:

Élio Domingos Neto

COPASA
CONVIVERDE

Titular

TitularGuilherme Eduardo Macedo Cota

Representação:

APROGEO-MG

Suplente

2. Definição de nomes para Encontro de Subcomitês 2015;

Encaminhamentos/OBSResumo dos assuntos tratados

A conselheira Cecília Rute - CONVIVERDE inicia a reunião 
coordenando-a, sob solicitação do coordenador geral 
Guilherme Eduardo. Cecília Rute inicia a reunião e dá as 
boas vindas aos presentes. É apresentado o conselheiro 
Humberto Fernando Martins Marques, representante da 
Secrataria de Meio ambiente da Prefeitura Municipal de Belo 
Horizonte. Indicado para o SCBH Ribeirão Arrudas pelo sr 
Weber Coutinho, conselheiro títular do CBH Velhas. Informa 
que foram feitas visitas ás nascentes nodia 25/05/15 e 
informa do objetivo da presente reunião de avaliar as 
nascentes já visitadas. Informa que foi o primeiro projeto com 
o recurso da cobrança pelo uso de recursos hídricos no CBH 
Velhas. Promove-se apresentação dos presentes. Élio 
Domingos - Equipe de Mobilização, informa sobre V Encontro 
de Subcomitês de Bacia Hidrográfica e Semana do Rio das 
Velhas entre os dias 02 e 04 de julho.

X

1. Informes;

2. 14h20 - 14h30: Definição de nomes para Encontro de Subcomitês 2015;

3. 14h30 - 16h00: Projeto Hidroambiental de Valorização das Nascentes Urbanas – definições sobre a   
execução, conforme visita técnica realizada em 25/05/2015.

Pauta:

1. 14h00 - 14h20: Informes;



00:13:50 - 15:45:00  

Responsável pelo registro: 

3.Projeto Hidroambiental de Valorização das Nascentes Urbanas – definições sobre a fase de execução, conforme v   
realizada em 25/05/2015.

Élio Domingos Neto - E. M. CBH Rio das Velhas

00:15:45 - 01:46:05

Define-se os nomes dos conselheiros coordenadores Luiz 
Mário, Soraia Pinheiro e Guilherme Eduardo para 
participarem do  V Encontro de Subcomitês.

Promove-se exibição de fotos de visita técnica realizada 
emnascentes contempladas por Diagnóstico do Projeto 
Hidroambiental. A convidada Ana Mansoldo pergunta sobre 
possibilidade de intervenção em áreas públicas. A 
conselheira Cecília Rute esclarece que a proposta é que se 
faça intevenções em cinco nascentes em áreas públicas e 
em outras cinco nascentes em áreas particulares. Ana 
Mansoldo sugere que os alunos do UNIBH participantes das 
reuniões do SCBH Ribeirão Arrudas apresentem seus 
trabalhos de intervenção nas microbacias tributárias do 
Ribeirão Arrudas. Cecília Rute sugere que ao fim da presente 
reunião haja agendamento de mais uma visita técnica às 
nascentes contempladas pelo Diagnóstico do projeto 
hidroambiental. O conselheiro Maurício Cassim sugere que 
haja participação do subcomitê no momento de formulação 
do Termo de Referência para contratação da segunda etapa 
do Projeto Hidroambiental. Definir nascentes, visitá-las e 
definir dez nascentes. Élio Domingos informa que  foi feita 
reunião com diretoria do CBH Velhas com proposta inicial de 
intervenção em 30 nascentes na bacia dos ribeirões Onça e 
Arrudas. Informa que em segunda reunião com a mesma 
diretoria surgiu proposta de se fazer intervenção, em modelo 
de projeto piloto, contemplando-se somente uma das 
nascentes da bacia do Ribeirão Arrudas, situada na Escola 
Cecília Meirelles. A conselheira Cecília Rute informa que 
definiu-se por fazer intervenção, executar as ações previstas 
em dez nascentes. Élio Domingos sugere que o subcomitê 
escolha quais são as dez nascentes na presente reunião. 
Discute-se sobre a nascente cadastrada no bairro Santa 
Lúcia . Moção encaminhando para Secretaria de Meio 
Ambiente prefeitura de BH. Os conselheiros definem três 
nascentes diagnoaticadas em projeto hidroambiental e com 
plano de ação para segunda fase de visita de campo, a 
saber, as nascentes AR165, AR120, AR026 e AR060. É 
acordado que as demais sugesestões deverão ser feitas 
pelos conselheiros atravésdo endereço de e-mail : 
elio.domingos@cbhvelhas.org.br.

Apresentação de intervenções 
(trabalhos/estudos) de alunos do 
UNIBH em afluentes do Ribeirão 
Arrudas.







   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SCBH RIO BICUDO 

  



 

SEDE: RUA BOAVENTURA PEREIRA LEITE, 31 – CENTRO – MORRO DA GARÇA/MG – CEP – 35.798-000 

TELEFONES: (38) 3725 1110 – ou CORINTO – 38-9997-0145 (Leandro) 
e-mail – meioambiente@prefeituradecorinto.com.br ou leoieq@yahoo.com.br    

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO BICUDO/SCBH Bicudo 
(Vinculado ao Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas- CBH VELHAS) 

 
 

 

 

Ofício Circular 02/2015 

Assunto: Convite Plenária  

Data: 11 de Maio de 2015 

 

Prezados(as) 

Dando continuidade às atividades do Subcomitê do Rio Bicudo, gostaríamos 

de Convidar todos os membros e interessados, para reunião Plenária deste 

Subcomitê, em face dos relevantes trabalhos desenvolvidos, onde estaremos 

explanando sobre o Inédito Projeto de Recuperação da Bacia do Rio Bicudo. 

Anexos cartilha e folder do Projeto para conhecimento.  

Pauta: 

- Informes. 

- Plano de Trabalho do Projeto Hidroambiental da Bacia do Bicudo 

- relatório de mobilização social 01 do projeto  

- resultados da atualização do Plano Diretor do Rio das Velhas – diagnóstico, 

projeção de cenários programas e ações para a UTE Bicudo (unidade 

Territorial da Bacia do Rio Bicudo) até o ano de 2030. 

 

Cordialmente, 

 

 

Leandro Vaz Pereira 

Coordenador do SCBH – Rio Bicudo 

Secretaria de Agricultura Pecuária e Meio Ambiente 

Prefeitura de Corinto 

mailto:meioambiente@prefeituradecorinto.com.br
mailto:leoieq@yahoo.com.br








 

SEDE: RUA BOAVENTURA PEREIRA LEITE, 31 – CENTRO – MORRO DA GARÇA/MG – CEP – 35.798-000 

TELEFONES: (38) 3725 1110 – ou CORINTO – 38-9997-0145 (Leandro) 
e-mail – meioambiente@prefeituradecorinto.com.br ou leoieq@yahoo.com.br    

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO BICUDO/SCBH Bicudo 
(Vinculado ao Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas- CBH VELHAS) 

 
 

 

Ofício Circular 03/2015 

Assunto: Convite Reunião Ordinária  

Data: 11 de Maio de 2015 

 

Prezados(as) 

Dando continuidade às atividades do Subcomitê do Rio Bicudo, gostaríamos de 

Convidar todos os membros e interessados, para reunião ordinária a ser 

realizada dia 16 de junho de 2015, com início às 14h00, na Casa de Cultura do 

Sertão, Rua Boaventura Pereira Leite, nº 31, Bairro Centro, Morro da Garça.  

Pauta: 

- Informes. 

 Informes gerais; 

 Semana do Rio das Velhas – V Encontro de Subcomitês e Festivelhas. 

 Status do Projeto Hidroambiental: Construção de barraginhas - relatório de 

mobilização social 02 do projeto.  

- Resultados da atualização do Plano Diretor do Rio das Velhas – Plano de 

ações para a UTE Rio Bicudo (unidade Territorial da Bacia do Rio Bicudo). 

- Apresentação de demandas para o edital de seleção de demandas de 

projetos  

 Demanda para Continuidade do Projeto Hidroambiental do Bicudo 

 

Cordialmente, 

 

 

Leandro Vaz Pereira 
Coordenador do SCBH – Rio Bicudo 

Secretaria de Agricultura Pecuária e Meio Ambiente 

Prefeitura de Corinto 

mailto:meioambiente@prefeituradecorinto.com.br
mailto:leoieq@yahoo.com.br


   
 

REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Rio Bicudo 
 
Reunião n° 002/2015 Próxima reunião: 003/2015 

Data: 16/06/2015 Data: 15/07/2015 

Horário: 14h30 Horário 14h00 

Local: Casa de Cultura / 
Morro da Garça 

Local: AMEV / Corinto 

 
Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Leandro Vaz Pereira Titular Sec. de Meio Ambiente de Corinto 

André Ribeiro do Rego Titular Sec. de Meio Ambiente de Morro da Garça 

Luiz Felippe P. Porto Maia Titular 
Associação dos Comerciantes de Campo 
Alegre/ CMDRS 

Telma Maria Fernandes  Suplente Sec. Desenvolvimento Social Morro da Garça 

Denílson Ribeiro da Silva Titular COPASA - Corinto 

Francisco de Assis de Oliveira Titular Produtor Rural – Corinto 

Paulo Henrique dos Reis Santos  Suplente Secretaria de Educação Morro da Garça 

Regina Socorro Pires Gonçalves Titular Ass. Comunitária 22 de novembro 

Adriano Torres  Titular EMATER Morro da Garça 

Carlos Barbosa Convidado NEOGEO 

Túlio Mol R. de Carvalho Convidado Equipe de Mobilização – CBH Velhas 

Élio Domingos Neto Convidado Equipe de Mobilização – CBH Velhas 

Djalma Araújo Rodrigues Convidado COLSETE 

Lucimar Martins Barbosa Convidado APAE 
Geraldo Henrique de Freitas Convidado Secretaria de Obras e Transportes 
Vinícius Perin Convidado Pref. Municipal Morro da Garça 
José Henrique F. de Souza Filho Convidado Pref. Municipal Morro da Garça 
Tatiane Rodrigues da Silva Convidado Pref. Municipal Morro da Garça 
Kátia Leite Matos Convidado Pref. Municipal Morro da Garça 
Lucilene Marques da Silva Convidado Pref. Municipal Morro da Garça 
Edna Maria Dias Convidado Pref. Municipal Morro da Garça 
Osvaldo Convidado Associação Santana do Ribeirão 
Geraldo Magela Lúcio Filho Convidado Pref. Municipal Morro da Garça 



Alessandra de Fátima Marques Convidado Pref. Municipal Morro da Garça 
Entidades ausentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Elvira Lucinda de Oliveira Silva  Titular Sec. Saúde de Corinto 

Leonardo Pereira da Rocha Titular Ass. Comunitária Moradores do Bairro Pompéia  

Eva Edilene de Oliveira Titular Ass. Comunitária de Extrema 

Márcio José da Silva Mariz   Suplente Ass. Comunitária do Buqueirão 

Tânia Rabelo  Titular EMATER Corinto 

Adão dos Santos Neto Titular Secretaria de Obras de Morro da Garça 

José Soares Filho Suplente AMEV 

Wellington Rocha Filho Suplente CETEC/UAB  

Rubens Alves de Moura Suplente Câmara Municipal de Corinto  

José Afonso Ribeiro Mariz Titular Produtor Rural – Corinto  

José Hamilton de Oliveira  Titular Produtor Rural Fazenda Alvorada  

Manoel Alves de Oliveira Titular Produtor Rural Fazenda Cambaúba  

Henrique Leite Coelho  Titular COPASA Morro da Garça 

Isael Manoel Marques Suplente Produtor Rural – Morro da Garça 

Rones Pereira Lopes Suplente COSSISA 

Alfeu Pinheiro de Araújo Suplente Produtor Rural Fazenda do Riachinho  

Afrânio Ribas Suplente CALSETE 

Geraldo Rogério Pinheiro Titular 
Ass. Comunitária de Moradores Lagoa do 
Peixe e Vizinhança 

Luís Henrique Louredo Trindade Titular Cooperativa Regional dos Garimpeiros 

Edelma de Almeida Alves Diniz Matoso Suplente 
Ass. Dos Trabalhadores na Agricultura Familiar 
de Siriema e Região 

Cláudia Alves dos Santos Mariz Suplente 
Ass. Comunitária dos Moradores de Campo 
Alegre e Vizinhança 

Luciana Alves Viana Suplente Ass. Comunitária de Aporá e vizinhança 

Meiry Rodrigues Fonseca Suplente Comitê Famílias Solidárias  

 
Pauta: 1. Informes Gerais 

2. Semana do Rio das Velhas – V Encontro de Subcomitês e Festivelhas. 

3. Status do Projeto Hidroambiental: Construção de barraginhas – relatório de mobilização 
social 02 do projeto. 



 4. Apresentação de demandas para o edital de seleção de demandas de Projetos. 

 5. Demanda para continuidade do Projeto Hidroambiental do Bicudo. 

 
Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 
1. Informes Gerais 
00:00:00 - 
00:01:50 

Leandro inicia falando sobre o Plano Diretor 
da bacia do rio das velhas, dizendo que a 
UTE Bicudo, nº22, abrange Corinto e Morro 
da Garça, delimitando onde passa e forma o 
Bicudo para promover ações de educação 
ambiental e de recuperação assim como 
está sendo feita. Informa que Clarissa - 
Equipe de Mobilização teve de resolver 
assuntos pessoais e não poderia apresentar 
o diagnóstico do Plano Diretor. 

 
 
 
 

X 

 
 
 
 

X 

2. Semana do Rio das Velhas – V Encontro de Subcomitês e Festivelhas 
00:31:00    - 
00:39:00 

Élio Domingos – Equipe de Mobilização 
informa sobre encontro de Subcomitês no 
município de Itabirito, dias 2 e 3 de julho e a 
proposta de cada subcomitê da bacia ser 
representado por seus três coordenadores. 
Cada subcomitê terá 10 minutos para expor 
as ideias e assuntos ocorrentes nas 
discussões do subcomitê. O conselheiro 
Francisco de Assis de Oliveira sugere que se 
aborde no encontro o assunto do elevado 
preço da construção das barraginhas.  Luiz 
Felippe sugere que se fale no Encontro  
sobre a necessidade de construção do 
Termo de Referência junto ao subcomitê. 
Define-se que os representantes SCBH Rio 
Bicudo no encontro serão os senhores 
Leandro Vaz, Luiz Felippe P. Porto Maia e 
Francisco de Assis de Oliveira. 

 
 
 
 
 

X 

 
 
 
 
 

X 
 

3. Status do Projeto Hidroambiental: Construção de barraginhas 
00:01:50 - 
00:02:30 
00:59:32               - 
01:02:15 
 

O coordenador Leandro Vaz informa sobre 
placa localizada na entrada da cidade de 
Morro da Garça informando sobre o Projeto 
de construção das Barraginhas. Apresenta 
aos demais participantes o gerente à frente 
do Projeto Hidroambiental, Sr. Carlos 
Barbosa da empresa NEOGEO. Carlos 
Barbosa informa  que o processo do projeto 
está encaminhado e agora começarão as 
visitas com os proprietários, e nesta data as 
máquinas começaram a trabalhar e a 
previsão de término seria de 10 meses, com 
um total de 308 barraginhas a serem 
construídas, mas pode se executar em bem 
menos tempo. Carlos pede a participação e 
acompanhamento dos participantes do 
SCBH Bicudo e AGB nas construções das 
barraginhas. 

 
 
 
 
 
 

X 

 
 
 
 
 
 

X 

4. Apresentação de demandas para o edital de seleção de demandas de Projetos. 
04:00:00               - 
 

Leandro fala da demanda e melhoramento 
desta, que precisa ser feita em conjunto 
com o SCBH e precisa ser aprovada, e 
assinada pelos coordenadores que deem 
sugestões se concordam ou não. O 

 
 

X 

 
 

X 



coordenador Leandro Vaz informa que  
Fernanda Figueiredo Machado de Alvarenga 
manifestou a saída do SCBH Bicudo, 
havendo uma votação no mesmo dia para 
eleger um novo coordenador na sociedade 
civil, o eleito foi Luiz Felippe P. Porto Maia. 
Élio Domingos – Equipe de Mobilização 
pede pra todos se apresentarem. Leandro 
Vaz volta a explicar a demanda. Informa 
sobre Projeto Hidroambiental inicial com 575 
barraginhas e 20.3ha de recuperação de 
mata ciliar, paliçadas para conter erosões e 
adequação de estradas. Áreas que não 
foram contempladas ainda pelo projeto 
hidroambiental, fora o projeto que está 
rodando agora, para pegar os R$ 500 mil 
reais e terminar a proposta inicial de 
construção de mais de 308 barraginhas que 
estão sendo feitas agora. Luiz Felippe P. 
Porto Maia propõe a manutenção das 
barraginhas feitas desde 1995. O Sr. Carlos 
Barbosa sugere que melhor seria construir 
novas do que dar manutenção nas antigas. 
Leandro Vaz, diz sobre articular parcerias 
com IEF e outros para terminar a construção 
das demais barraginhas. Conclusão de 
forma geral das 575 barraginhas e 
recuperação das nascentes da foz da 
nascente Bicudo e fazer as paliçadas pois 
os recursos são limitados, buscar  muitas 
parcerias com rural minas que detêm um 
grande número de máquinas com bom 
estado de uso e experiência no ramo mas 
não deu certo.  

5. Demanda para continuidade do Projeto Hidroambiental do Bicudo. 

00:50:00               - 
00:53:34 

Continuar a construção de barraginhas (alta 
prioridade), as outras duas propostas de 
proteção das matas ciliares e manutenção 
das barraginhas (média prioridade), estas 
duas para o próximo ano. Definiu-se a 
importância de concluir o Projeto 
Hidroambiental no Alto rio Bicudo, depois no 
médio, começando em Morro da Garça e, 
em seguida, no distrito de Capivara.  

Foi votado pela maioria a 
continuidade do Projeto 
para construção do 
restante das barraginhas. 

 
 
 

X 

Responsável pelo registro:  Túlio Mol Rabello de Carvalho – Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 
 







   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SCBH RIO CAETÉ-SABARÁ 

  



 
 

 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO 
CAETÉ/SABARÁ   

   (Vinculado ao CBH - Rio das Velhas) 

 

Ofício nº 002/2015/SCBH-CAETÉ-SABARÁ 

Caeté, 28 de abril de 2015. 

 
Ref: 14ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão Caeté/Sabará 

 
Prezado (a) Senhor (a), 
 
Em continuidade às atividades do Subcomitê Ribeirão CAETÉ-SABARÁ para o ano de 2015, 

gostaríamos de convidá-lo (a) para a 15ª reunião ordinária (ELEIÇÃO) a ser realizada no dia 

05 de MAIO de 2015, no Anexo Administrativo, localizado à Av. Jair Dantas, Nº 216, 

bairro José Brandão, Município de Caeté/MG, com início às 9h30.  

 

Pauta: 
 
Recepção dos conselheiros e convidados.   
 

1. Eleição de membros SCBH Caeté Sabará. 
 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser feitas através do telefone (31) 3222-8350 ou por meio do endereço eletrônico 

elio.domingos@cbhvelhas.org.br, carolina.castro@cbhvelhas.org.br.  

 
Certo de contar com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 
 

        Atenciosamente 

Ademir Martins Bento 

Coordenador Geral do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão Caeté/Sabará. 

 

mailto:elio.domingos@cbhvelhas.org.br
mailto:carolina.castro@cbhvelhas.org.br


 
                                         

REGISTRO DE REUNIÃO 
Objeto: Eleição do SCBH Ribeirão Caeté Sabará 

 
Reunião n° Eleição dos Membros Próxima reunião: 15ª 
Data: 06/05/2015 Data: 10/06/2015 
Horário: 09h30 Horário 9h30 
Local: Anexo Administrativo da 

Prefeitura de Caeté  
Local: Faculdade de Sabará, Rodovia 

Sabará/BH, Km 14 Bairro Caieira, 
Sabará. 

 
Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Vera Inês Siqueira Títular Secretaria de Saúde de Caeté 

Ademir M. Bento Títular MACACA 

Hugo Sávio Correa Títular Secretaria de Meio Ambiente de Caeté 
Rodrigo Oliveira Títular AngloGold Ashanti 
Tiago S. Convidado  

Carolina de Castro Oliveira  Convidado  Mobilização CBH Rio das Velhas 

Mariana L. L. Duarte  Convidado SEDESMA 

Renato Peixe Convidado SEMMA 

Heraldo L. do S. Nascimento Convidado SEMMA 

Jeferson Paes dos Santos Convidado SouBH 

Gabriela Mensdes S. Santos Convidado Acelor Mittal  

Lidiany A. P. Fonseca Convidado SAAE 

Marcelo G. Silveira Convidado Comunicação CBH 

Renato Luiz Convidado Comunicação CBH 

Júlio César Bernardes Convidado Prefeitura de Sabará 

Ana Luiza Resende Convidado Emater 

Almiro Chaves Convidado SAAE Caeté 

Fernanda Caetano Convidado ADESS 

Luiz Gonzaga Convidado Secretária de Cultura e Educação  

Araken Gomes de Paiva Convidado  

Raquel Bueno de Menezes Convidado Jaguar Mining  

Mario Guerra Convidado Faculdade de Sabará  

Élio Domingos Neto Convidado Mobilização CBH Rio das Velhas 



Entidades ausentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Renato Fernandes Máximo Títular Secretaria de Meio Ambiente de Sabará 

Maria Conceição Fernandes Suplente Secretaria de Educação de Caeté 
Fabiana Queiroga Títular SAAE Caeté  
Eduardo Gonçalves Lopes Títular ArcelorMittal 
Régis Amaral Títular COPASA 
Luciene de Almeida Suplente AngloGold Ashanti 

Marco Túlio  Suplente Borrachalioteca 

Sheila Santos Cerdeira Títular Associação Comunitária Quintas da Serra 

Gesmar Sales de Lima Suplente Clube Campestre de Caeté 
Marcia Maria  Romero Títular Ascosul 
 
Pauta: Eleição do SCBH - Rio Caeté Sabará Gestão 2015/2017 

 
Gravação Assunto X X 
1.0 -  Eleição do SCBH Rio Caeté Sabará Gestão 2015/2017 

 
 

 
00:00:00 á 
00:43:13 

No dia 6 de maio de 2015 foi realizada a 
eleição de novos membros para composição 
do SCBH Ribeirão Caeté Sabará, no Anexo 
Administrativo da Prefeitura Municipal de 
Caeté ás 9:30h.  
Membros Titulares, eleitos do Poder Público 
são: 
Vera Inês Siqueira – Secretaria Municipal de 
Saúde de Caeté 
Hugo Savio Correia - Secretaria de Meio 
Ambiente de Caeté 
Renato Peixe – Secretaria de Meio Ambiente 
de sabará 
Júlio César Bernardes – Secretaria De Meio 
Ambiente  
Membros Suplentes, eleitos do Poder 
Público são: 
Maria Helena – Secretaria de saúde de Caeté 
Ana Luiza Resende Oliveira – Emater Caeté 
Agrinelio – Secretária de Meio Ambiente de 
Sabará  
Heraldo Lucas do Nascimento – Secretaria de  
Meio Ambiente de  
Sabará 
Membros Titulares, eleitos dos Usuários são: 
Rodrigo Oliveira – AngloGold Ashanti 
Lidiany A.P. Fonseca -  SAAE 
Roberto Barbosa – Arcelor Mittal 
Membros Suplentes, eleitos dos Usuários 
são: 
George Magalhães – Jaguar Mining 
Almiro Chaves – SAAE/Caeté 
Membros Titulares  

X X 



Membros Titulares, eleitos da Sociedade 
Civil são: 
Ademir M. Bento – MACACA 
Luiz Gonzaga Sette – Faculdade de Sabará 
Jeferson Paes dos Santos – Sou Sabará 
Membros Suplentes, eleitos da Sociedade 
Civil são: 
Fernanda Caetano – ADESS 
Mário Guerra – Faculdade de Sabará 
Araken Gomes de Paiva – Representante de 
Pompéu/Sabará 
Coordenador Geral: Ademir M. Bento – 
MACACA 
 

 

Responsável pelo 
registro: 

Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas. 

 









 
 

 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO 
CAETÉ/SABARÁ   

   (Vinculado ao CBH - Rio das Velhas) 

 

Ofício nº 002/2015/SCBH-CAETÉ-SABARÁ 

Caeté, 22 de maio de 2015. 

 
Ref: 15ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão Caeté/Sabará 

 
Prezado (a) Senhor (a), 
 
Em continuidade às atividades do Subcomitê Ribeirão CAETÉ-SABARÁ para o ano de 2015, 

gostaríamos de convidá-lo (a) para a 15ª reunião ordinária a ser realizada no dia 10 de 

junho de 2015, no auditório da Faculdade de Sabará, localizada na Rodovia/Sabará 

Km 14, bairro Caieira (entrada de Sabará desde Belo Horizonte), Sabará/MG ás 9:00h 

da manhã.  

 

Pauta: 
 
Recepção dos conselheiros e convidados.   
 

1. Aprovação da ata da última reunião - 06 de maio;  
 

2. Informes: Semana do Rio das Velhas e Encontro de SCBHs - Equipe de Mobilização 
                 Ofício CBH Velhas para chamamento de demandas dos subcomitês - Equipe 
de Mobilização. 
 

3. A importância do SAAE Caeté na gestão de recursos hídricos - Equipe de Mobilização 
 

4. Apresentação do conselheiro Araken 
 

5.  Situação da ETE Caeté e agendamento de Visita Técnica - Ademir Bento, coordenador 
geral. 
 
 

 
 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser feitas através do telefone (31) 3222-8350 ou por meio do endereço eletrônico 

elio.domingos@cbhvelhas.org.br, carolina.castro@cbhvelhas.org.br.  

 
Certo de contar com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 
 

        Atenciosamente 

Ademir Martins Bento 

Coordenador Geral do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão Caeté/Sabará. 

mailto:elio.domingos@cbhvelhas.org.br
mailto:carolina.castro@cbhvelhas.org.br


 
                                         

REGISTRO DE REUNIÃO 
Objeto: Eleição do SCBH Ribeirão Caeté Sabará 

 
Reunião n° 15ª Próxima reunião: 16 ª 
Data: 10/06/2015 Data: 08/07/2015 
Horário: 09h30 Horário 9h30 
Local: Faculdade de Sabará, Rodovia 

Sabará/BH, Km 14 Bairro 
Caieira, Sabará. 

Local: Fundação Educacional de Caeté  

 
Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Vera Inês Siqueira  Títular Secretaria Municipal de Saúde de Caeté  

Renato Peixe Títular  Secretaria de Meio Ambiente de Sabará  

Júlio Cesar Bernardes  Títular  Secretaria de Meio Ambiente de Sabará 
Maria Helena Pereira Suplente  Secretaria de Saúde de Caeté  
Josiane Ramalho Suplente Secretaria de Saúde de Sabará 

Lidiany A.P Fonseca Títular SAAE 

George Magalhães Suplente  Jaguar Mining 

Almiro Chaves Suplente SAAE/CAETÉ 

Ademir M. Bento Títular MACACA 

Luiz Gonzaga Sette Títular Faculdade de Sabará 

Jeferson Paes dos Santos Títular Sou Sabará 

Fernanda Caetano Suplente ADESS 

Mario Guerra Suplente Faculdade de Sabará 

Araken Gomes de Paiva Suplente Representante de Pompéu/Sabará 

José Alves do Nascimento  Convidado Cantarolê 

Insabel Cristina  Convidada  Cantarolê 

Gil Fonceca Convidada Cantarolê 

Celso Pyramo Convidado Rotary Club 

Manuela Diniz Convidada SMMA 

Moacir Barbosa Figueiredo Convidado SEGOV 

Jessé Batista  Convidado Sabará 

Diemerson Loito  Convidado SAAE 
Sebastião Crispim Convidado Comunidade 



Luiz Mario  Convidado Prefeitura de Sabará 
Elio Domingos Neto  Convidado CBH Velhas 
José Alves do Santo  Convidado G.E Barba Gato 
Carolina de Castro Convidada CBH Velhas  
Mario Fautuie  Convidado E.E Maria Vianna  
Walter de Fonceca  Convidado Aposentado 
Tatiane Marta  Convidada Câmara de Vereadores  
Entidades ausentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Hugo Savio Correia  Títular Secretária de Meio Ambiente de Caeté  

Ana Luíza Resende Oliveira  Suplente Emater Caeté 
Heraldo Lucas Nascimento Suplente  Secretaria de Meio Ambiente de Sabará 
Roberto Barbosa Títular Arcelor Mittal 
 
Pauta: 1. Aprovação da ata da última reunião - 06 de maio;  

 
2. Informes: Semana do Rio das Velhas e Encontro de SCBHs - Equipe de Mobilização 
        Ofício CBH Velhas para chamamento de demandas dos subcomitês - Equipe de 
Mobilização. 
 
3. A importância do SAAE Caeté na gestão de recursos hídricos - Equipe de Mobilização 
 
4. Apresentação do conselheiro Araken 
 
5.  Situação da ETE Caeté e agendamento de Visita Técnica - Ademir Bento, coordenador 
geral. 
 

 
Gravação Assunto Encaminhamentos/OBS Responsável  

1- Aprovação da ata da última reunião – 06 de maio 

00:00:00 á 
00:19:29 

O grupo Cantarolê do município de Sabará  
abre a reunião apresentando músicas 
compostas pelos mesmos com a temática da 
água. O coordenador do subcomitê Ademir 
M. Bento dá as boas vindas e agradece a 
presença e participação de todos na reunião. 
A Ata de reunião de eleição do dia 6/05/2015 
foi aprovada e foi inserido  o nome da 
conselheira Josiane Ramalho, Julio Bernardes 
pede a permissão do secretário para 
substituição da vaga do Eraldo, Manuela Diniz 
da Secretária de Meio Ambiente foi inserida 
como subcstituta à vaga. O conselho aprova a 
substituição.  

X X 

2- Informes: Semana do Rio das Velhas e Encontro de SCBHs - Equipe de Mobilização 
        Ofício CBH Velhas para chamamento de demandas dos subcomitês - Equipe de Mobilização. 

00:19:29 á 
01:06:05 

 

Inversão da pauta, ítem 2 para o ítem 4 
conforme solicitado pelo Coordenador 
Ademir M. Bento.Apresentação do 
conselheiro Araken Gomes de Paiva. 
O conselheiro apresenta sua proposta 

  



metodológica  de implantação e elaboração 
do projeto, Guardiões de Igarapé. 
 Araken Gomes fala da importância de 
parcerias entre órgãos ambientais, prefeituras 
e demais setores do poder público, além de 
propor maneiras para recuperar e preservar 
os sistemas naturais geradores de água. Em 
uma segunda apresentação Araken fala sobre 
o talude que seria uma contensão dos 
resíduos  de aterro. O mesmo  coloca a 
importância de se pensar em alternativas 
para melhorias ambientais e finaliza suas 
apresentações.    

3- A importância do SAAE Caeté na gestão de recursos hídricos - Equipe de Mobilização  
01:06:05 á 
01:25:22 

Élio Domingos – Equipe de Mobilização 
entrega aos conselheiros uma pasta com 
conteúdo informativo, incluindo um folder 
descrevendo o projeto hidroambiental 
existente na bacia e lembra que pode ser uma 
fonte de informação para outros projetos. 
Élio também propõe  ao coordenador uma 
apresentação do Plano Diretor de Recursos 
Hídricos e informa que no mesmo contém um 
diagnóstico ambiental da UTE Caeté/Sabará, 
entre outros produtos. Élio informa sobre o 
Ofício de chamamento para envio de 
demanda espontânea, explica sobre do que 
se trata. Júlio Bernardes propõe que o SCBH – 
Poderoso Vermelho e Caeté/Sabará enviem a 
demanda em conjunto, a proposta será 
votada na próxima reunião. Élio informa 
também sobre o encontro dos subcomitês e 
junto aos conselheiros define três nomes para 
participar do encontro, foi acordado na 
reunião os nomes de Ademir M. Bento, Julio 
Bernardes e Lidiany A.P. Fonsenca. Élio 
Domingos informa que o SAAE Caeté tem 
uma cadeira no conselho Comitê do Velhas e 
ressalta a importância  do mesmo e Ademir 
M. Bento reforça a fala. Os membros do SAAE 
aguardam a proposta de um representante 
para a vaga.  

Apresentação plano 
diretor. 

(Élio Domingos) 

 

       5. Situação da ETE Caeté e agendamento de Visita Técnica - Ademir Bento, coordenador geral. 
01:25:22 á 
02:16:55 

Ademir M. Bento dá continuidade à reunião e 
fala sobre a demanda que envolve uma 
situação do Aterro Sanitário de Sabará,  
sugerindo que a Secretaria de Meio Ambiente 
investigue o caso para posteriormente, se 
necessário, encaminhar a demanda ao 
subcomitê. Voltando ao ponto de pauta, 
Ademir M. Bento sugere  dois projetos para a 
região, um dos projetos contempla o Córrego 

Visita técnica a ETE de 
Caeté – Ademir M. Bento  

 

 



Juca Vieira, para  o desassoreamento do 
curso d’água. O segundo projeto, o 
coordenador  Ademir, sugere ao SAAE a 
apresentação de uma proposta para o distrito 
de Morro Vermelho, um novo sistema de 
captação de água no córrego Santo Antônio.   
A intensão de ambos é recuperar a “calha via 
Rio Cumprido”. O coordenador agenda uma 
visita técnica com os membros do subcomitê, 
à ETE Caeté na próxima reunião dia 08/07/15, 
do qual estava com as obras paradas. O 
conselheiro George Magalhães – Jaguar 
Minning  explica que já existem empresas em 
licitação para recuperar a área do Lamego. 
Como encaminhamento para próxima 
reunião, Ademir sugere que a proposta do 
conselheiro Araken, seja proposto para o 
projeto de demanda espontânea. 
Representante do SAAE, Almiro Chaves 
lamenta a situação e completa dizendo que 
as obras estão avançadas e que por falta de 
recurso, um apoio do comitê será muito 
importante para o andamento das atividades. 
O convidado Diemerson Loito reforça a 
palavra e diz que as obras eram para estar 
finalizadas em agosto e que somente está 
parada pois há um bloqueio de verba do 
governo federal. O convidado José Alves, 
relata várias situações tais como incêndios 
criminosos, resíduos descartados de forma  
incorreta entre outras atividades que causam 
impacto ambiental . Élio propõe à José Alves 
que encaminhe uma demanda de projeto de 
educação ambiental. Élio Domingos informa 
que tem duas vagas em aberto para ser 
preenchidas na composição do subcomitê e 
deixa para próxima reunião. Encerrada a 
reunião. 

- Propostas e Encaminhamentos Finais; 

- Visita técnica a ETE de Caeté 
- Apresentação das demandas. 
- FeedBack do encontro dos Subcomitês. 
- Apresentação plano diretor. 
Responsável pelo 
registro: 

Carolina de Castro Oliveira - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas. 

 









   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SCBH CARSTE 

  



 

         

 SCBH Ribeirão Jequitibá e SCBH Carste                                                                                         
                  (Vinculados ao CBH Rio das Velhas) 

Oficio Nº 026/2015 

 

 

Ref.: Reunião Conjunta subcomitês Carste e Jequitibá 

 

Prezados (as) Senhores (as), 

 

Em continuidade às atividades do Subcomitê Carste e do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão 

Jequitibá, convocamos para a 13ª reunião ordinária a se realizar no dia 20 de maio de 2015 (quarta 

feira), às 14:00 horas, na UNIFEMM, localizada na Av. Marechal Castelo Branco, 2765 - Santo 

Antônio, Sete Lagoas. 

Pauta: 

1. 14h00 às 14h15: Recepção dos Conselheiros/Convidados; 

2. 14h15 às 14h40: Informes; 

3. 14h40 às 15h40: Abastecimento e Esgotamento Sanitário no município de Sete Lagoas – 

Marcos Matoso Diretor presidente do SAAE Sete Lagoas; 

4. 15h40 às 16h15: Propostas e Encaminhamentos. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença poderão ser feitas pelo 

telefone (31) 3222-8350 ou por meio dos endereços eletrônicos elio.domingos@cbhvelhas.org.bre e 

derza.nogueira@cbhvelhas.org.br. 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

Atenciosamente, 

Lairson Couto 

Coordenador Geral do SCBH Ribeirão Jequitibá 

 

Daniel Duarte 
 

Coordenador Geral do SCBH Carste 

 



                                                                  REGISTRO DE REUNIÃO                                                                      

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH CARSTE 

 

Reunião n° 13/2015 Próxima reunião: 14/2015 

Data: 20/05/2015 Data: 16/06/2015 

Horário: 14H00 Horário 14H00 

Local: Sete Lagoas Local: Matozinhos 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

José de Castro Procópio Suplente Instituto Guaicuy 

José Aparecido Duarte Titular Lafarge 

Daniel Duarte Titular Terras de Fid/Fashion City 

Maria Auxiliadora Silva Lopes  Titular Prefeitura de Confins 

Elton Dias Barcelos Suplente Prefeitura de Funilândia 

Derza Costa Nogueira Convidado (a) Equipe Mob. CBH Velhas 

Gisele Fernandes de Sales Barbosa Convidado (a) Equipe Mob. CBH Velhas 

Élio Domingos Neto Convidado (a) Equipe Mob. CBH Velhas 

Marco Aurélio Rodrigues Convidado (a) WWF 

Paola Evangelista Convidado (a) UNIFEMM 

Maria Fátima de M. Convidado (a) SAAE Sete Lagoas 

Amanda Lara Convidado (a) Brennand Cimentos 

Therezinha C. Freitas Convidado (a) ASCOSAV 

Orlando A. Silva Convidado (a) ASCOSAV 

Andrea V. Oliveira Convidado (a) ASCOSAV 

Roberto Pereira da Silva Convidado (a) ASCOSAV 

Ana Desidero Convidado (a) AMBEV 

Karla Thatiany Convidado (a) Eng. Ambiental 

Aline. B Lopes Convidado (a) SCBH Jequitibá/ AMBEV 

Guilherme Dias de Freitas Convidado (a) SCBH Jequitibá/ Estância Sejour 

Ana Carolina Desidero Convidado (a) SCBH Jequitibá/ AMBEV 

Lairson Couto Convidado (a) SCBH Jequitibá/ UNIFEMM 

José Diniz Costa Convidado (a) SCBH Jequitibá/ ASCOSAV 

Carlos Henrique de Sena Convidado (a) SCBH Jequitibá/Biocenose 

 

Entidades Ausentes:   

Rogerio Tavares de Oliveira Titular IEF 

Rosângela Maria Bicalho Titular Prefeitura de Lagoa Santa 

Rodrigo Costa Andrade Suplente A.Mor.Sit Ent.Lagoas Confins 

Kurt Erwin Glatz Titular AMJO 

Conceição Lopes Suplente Assoc. Lagoa Viva 

Cláudia Barbosa Suplente ICMBIO- APA Carste LS 

Roberto Emílio Mendes Pereira Titular Prefeitura de Matozinhos 

Silvany Geralda Correa Suplente Pref.Pedro Leopoldo 

Mucio Tulio Teixeira Alvim Suplente Mineração Campinho 

Francisca de Paula Martins Titular Adao 

Mariana Costa Suplente Prefeitura de Prud. Morais 



Nelson Murta Suplente Pedalagoa 

Moema Maria Silveira   Titular Copasa 

Maria de Fátima Gouvêa Titular ABES-MG 

José Márcio de Lima Franco Titular Cond.Estância Amendoeiras 

Rodrigo Simões Suplente Mineração Lapa Vermelha 

Ynamã Vieira suplente Holcim 

Mariana Inácio Suplente Mineração Belocal 

 

Pauta: 1. 14h00 às 14h15: Recepção dos Conselheiros/Convidados; 

2. 14h15 às 14h40: Informes; 

3. 14h40 às 15h40: Abastecimento e Esgotamento Sanitário no município de Sete 

Lagoas – Marcos Matoso Diretor presidente do SAAE Sete Lagoas; 

4. 15h40 às 16h15: Propostas e Encaminhamentos. 

 

Gravação Discussão Encaminhamento e Responsável 

2.0. Informes 

00:04:39 
00:32:28 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
02:08:09 
02:11:41 

O Sr. Daniel Duarte realiza uma breve apresentação do SCBH Carste e 
aproveita a ocasião para convidar os presentes à participar do 
Seminário “Rede Asas do Carste”, no dia 08 de junho de 2015, na 
Gruta da Lapinha – Lagoa Santa – MG, de 13:00h às 17:30h. O mesmo 
realiza um relato da proposta de trabalho do projeto e como será sua 
execução no decorrer do ano com as escolas dos municípios com 
lagoas cársticas. 
O Sr. Valter convida os presentes para a Semana de Integração 
Tecnológica promovida pela EMBRAPA, no município de Sete Lagoas, 
que visa uma aproximação com a população e divulgação da 
agroecologia. 
O Sr. Élio Domingos informa que a reunião do SCBH Jequitibá se 
mantem no dia 22 de maio de 2015, aproveita a fala para abordar a 
temática do Chamamento de Projetos e a deliberação normativa, 
esclarecendo aos presentes à estrutura de execução, deliberação e 
implantação dos projetos apresentados aos subcomitês. Como informe 
também é repassado aos presentes o “5° Encontro de Subcomitês”, 
que ocorrerá entre os dias 02 e 03 de julho e o Festivelhas a ocorrer no 
dia 04 de julho, no município de Itabirito – MG, este é um encontro que 
visa a integração dos subcomitês e um diálogo para alinhar as 
discussões da realidade dos subcomitês e as dificuldades especificas 
de cada um. 
O Sr. Élio Domingos aborda a temática do projeto de Biomonitoramento 
que está sendo mobilizado pelo Projeto Manuelzão, por meio de 
recurso contratado pela AGB Peixe Vivo, reiniciando o “Programa 
Amigos do Rio”, havendo um monitoramento participativo na calha do 
rio. 
A Sra. Ana Carolina representante da AMBEV realizou a divulgação 
para os presentes do projeto “Bacias” onde será promovida a 
“Caminhada pela Água”, no dia 31 de maio de 2015, no município de 
Sete Lagoas – parceria da AMBEV/WWF/SAAE Sete Lagoas. 

  

3.0. Abastecimento e Esgotamento Sanitário no município de Sete Lagoas – Marcos Matoso Diretor presidente 
do SAAE Sete Lagoas 



00:33:56 
02:08:08 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

A Sra. Maria Fátima inicia a apresentação informando os dados de 
gerais de abastecimento público de água (Captação Subterrânea: 115 
poços tubulares profundos (vazão total: 1.086 litros/seg.); 54 
reservatórios de água (capacidade: 10.627 m3); 31 eea's + 2 mini eta's 
(cdi e monte carlo); tratamento simplificado (simples  cloração) – 
portaria 2914/2011; sistemas de injeção direta (área urbana e rural). 
Captação Superficial: rio das velhas (vazão: 500 litros/seg.).  
- Monitoramento de qualidade da água:  
Pontos de coleta: 
- redes de distribuição (residências e prédios públicos)  
- reservatórios 
- sistemas de tratamento (unidades do SAAE); 
Diário: análises de potabilidade; 
Mensal/semestral: análises físico-químicas (convênio SAAE / FUMEP); 
Semestral: análise de água bruta (poços tubulares profundos); 
Relatórios mensais municipais (vigilância sanitária); 
Relatório anual de qualidade da água (distribuído ao usuário); 
Informativos em conta de água; 
Usuário: manter os reservatórios em condições higiênicas adequadas 
(desinfecção de 6 em 6 meses). Posteriormente prossegue informando 
sobre o sistema de esgotamento sanitário (898 km de redes de 
coleta de esgoto; 41 km de interceptores; 21 estações elevatórias de 
esgoto – eee’s; 11 mini-ete’s.). A malha urbana da cidade é dividida em 
duas bacias: Bacia do córrego do tropeiro: 40% da zona urbana de 
contribuição; Bacia do ribeirão matadouro: 60% da zona urbana de 
contribuição).  Quanto as obras e ações desenvolvidas pelo SAAE 
relaciona-se a readequação do sistema existente para recebimento da 
água do velhas: 
* construção de 12 reservatórios e novas adutoras. 
* captação de água no rio das velhas: o SAAE passará a operar com 
um sistema misto de captação de água (subterrânea e superficial). 
- Captação de água do Rio das Velhas: 
Obra em andamento financiada pelo BNDES; 
Valor: R$ 90.000.000,00; 28 km de adutoras; 
Estação de captação superficial de água (em Funilândia); 
Estação elevatória de água – EEA (em Funilândia); 
Estação convencional de tratamento de água – eta  (em Funilândia); 
Laboratório de análise de água (em Funilândia); 
Novo sistema de água São João (para recebimento da adutora em sete 
lagoas). Previsão de entrega: agosto/2015 
- Construção de Novos Reservatórios: 
O SAAE trabalha na conclusão de 12 novos reservatórios metálicos 
com volume total de 7.250 m³ de água; 
São 26 km de adutoras de água, o que vai ampliar a reserva de água 
em 90%. 
- Perfuração e aprofundamento dos poços: 
Acréscimo de aproximadamente 7,2% na disponibilidade de água no 
sistema.  
A autarquia passou a disponibilizar mais água para a população, 
reduzindo as intermitências no abastecimento em regiões específicas.  
- Adutora De Água Monte Carlo – São Cristóvão  
Obra Finalizada; Valor: R$ 2.223.000,00; Objeto: com extensão de 
7.103 m, esta adutora de água             tratada interliga o sistema de 
captação  existente no bairro Monte Carlo Ao Reservatório; 
Também Já Existente No Bairro São Cristóvão Que Tem Capacidade 
De 500.000 Litros De Agua. 
* Histórico ETE Matadouro / captação velhas 
2002: 1º projeto básico ETE – tecminas  
2008: 2º projeto básico ETE – sanag assinatura do contrato e 
financiamento da captação velhas 
2010: início da obra de captação velhas (adutora de água tratada) 
2012: aditivo do financiamento 
2013: terraplenagem em Funilândia; assinatura  do  contrato para a 
elaboração do novo projeto executivo da ETE 
2014: assinatura do contrato para a construção da ETE. 
- ETE Matadouro 
- Projeto executivo já aprovado pela caixa no valor de  R$ 

  

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



1.200.000,00; 
- Obra de execução da ETE em processo licitatório 
Valor: R$ 70.000.000,00 
População atendida: 100% (considerando a reversão de bacias 
existentes);  
Vazão: 394 l / s 
- A ETE será construída em uma área de 11 ha na comunidade de 
areias, após o bairro tamanduá.  
Será uma única unidade para atender as duas bacias hidrográficas da 
sede do município.  
- Ampliação sistema de esgoto bairro Verde Vale 
Obra em execução; 
Valor:   r$ 4.770.000,00; 
Objeto: ampliação do sistema de esgoto sanitário no bairro verde vale 
com a implantação de rede coletora, ligações prediais, estação 
elevatória de esgoto. 
- Plano Municipal De Saneamento Básico - PMSB 
Em Andamento; 
Valor: R$ 590.000,00; 
Objeto: A Elaboração Deste Plano É Uma Exigência Da Lei Federal 
11.445 De 5/01/2007, E Inclui Os Serviços De Água, Esgoto, 
Drenagem E Resíduo a Sólidos Do Município.  
Esse Plano Apresentará Subsídios E Respaldo Técnico Para Novos 
Investimentos Do Saae. 
Previsão De Entrega:  Dezembro De 2015. 
* Situação Atual Do Pmsb 
Produto 1 – Plano De Mobilização Social – Executado 
Produto 2 – Diagnóstico – Executado 
Produto 3 – Prognóstico – Executado 
Produto 4 – Programas, Projetos E Ações – Em Andamento 
Produto 5 – Mecanismos E Procedimentos De Controle Social E Minuta 
Da Lei 
Produto 6 – Aprovação Do Relatório Final E Lei. 
Macroprocessos Priorizados No Planejamento Estratégico 
 1 – Faturamento E Arrecadação; 
 2 – Recuperação De Receita; 
 3 – Atendimento Ao Cliente; 
 4 – Gestão Do Parque De Hidrômetros; 
 5 – Gestão De Perdas. 
- Plano De Segurança Da Água - PSA 
Em Andamento; Ferramenta Criada Pela Organização Mundial De 
Sáude – OMS; Objetivo Geral: Garantir A Segurança Da Água Para O 
Consumo Humano.  
Objetivos Específicos:  
- Prevenir Ou Minimizar A Contaminação Dos Mananciais De 
Captação; 
- Eliminar A Contaminação Da Água Por Meio De Processos De 
Tratamento Adequado; E 
- Prevenir A (Re) Contaminação No Sistema De Distribuição Da Água 
(Reservatórios E Rede De Distribuição). 
- Programa Produtor De Água 
Inclusão De Sete Lagoas Neste Programa Desenvolvido Pela Ana- 
Agência Nacional De Água; 
Apoia, Orienta E Certifica Projetos Que Visam A Proteção Hídrica; 
Recursos: R$700.000,00  
Áreas Pré-Determinadas: Sub Bacias Dos Córregos Do Marinheiro E 
Paiol (Afluentes Do Ribeirão Jequitibá); 
Ações Previstas: Construção De Terraço E Bacias De Infiltração, 
Readequação De Estradas Vicinais, Recuperação E Proteção De 
Nascentes, Reflorestamento Das Áreas De APP E Reserva Legal, 
Saneamento Ambiental, Etc. 
Remuneração Em Dinheiro Aos Produtores Participantes. 
- Campanha Salve a Água 
Início: Março/2015; 
Direcionada Para As Escolas Públicas E População Em Geral; 
Workshop Para Capacitação De 250 Educadores; 
Monitoramento De Projetos Desenvolvidos Pelas Escolas; 



Apresentação Mascote do SAAE “Professor H2O”; Homenagem Aos 
Alunos e Escolas que mais se destacaram; Encerramento: Outubro 
/2015. 
O Sr. Élio Domingos e o Sr. Lairson Couto informa que a composição 
do subcomitê tem vaga em aberto para o SAAE, sendo de suma 
importância firmar-se a parceria entre subcomitê e SAAE, sendo 
estratégica a presença de um representante nas reuniões mensais do 
SCBH Jequitibá. 
A Sra. Derza Nogueira questiona acerca da Outorga do 
empreendimento de captação do rio das velhas e quais seriam as suas 
condicionantes e compensações aplicadas. 
A Sra. Maria Fátima informa que por ser uma outorga antiga não foi 
feito a solicitação de nenhuma condicionante especifica para 
compensação ambiental na execução do projeto. 
O Sr. Elton Barcelos informa que foram aplicadas medidas de 
intervenção no projeto de construção da ETE, dentre essas medidas a 
criação do SCBH Jequitibá com o objetivo de interferir no uso do 
recurso hídrico, uma vez que o município que está na calha, no caso 
Funilândia, disponibiliza a água limpa e o município de Sete Lagoas 
devolve a água repleta de esgoto, interferindo diretamente na 
disponibilidade hídrica dos produtores do município de Funilândia. Das 
adutoras que foram construídas, está ocorrendo uma degradação 
exacerbada do patrimônio do município, havendo uma pressão por 
parte dos moradores na prefeitura para reparo das vias. 

4.0. Encaminhamentos e encerramento 

 

Responsável 
pelo registro:  

Gisele Fernandes de Sales – Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

 





 

SUBCOMITÊ CARSTE 
Confins – Funilândia - Lagoa Santa - Matozinhos - Pedro Leopoldo – Prudente de Morais 

 

Ofício Nº 032/2015/SCBH-CARSTE 

  Belo Horizonte, 11 de junho de 2015. 

 
Ref.: 14ª Reunião Ordinária do Subcomitê Carste 

 
Prezados (as) Senhores (as) conselheiros e convidados, 
 

Em continuidade com as atividades do Subcomitê Carste, para o ano de 2015, gostaríamos de 

convidá-lo (a) para a14ª reunião ordinária que será realizada no dia 17 (quarta-feira) de junho de 

2015, às 14h, na Secretária de Educação do Munícipio de Matozinhos, na Av. Minas Gerais, 

Nº485, Centro (em frente ao escritório da COPASA). 

 Recepção dos Conselheiros e Convidados. 

 Aprovação da ata 12ª e 13ª reuniões ordinária SCBH Carste, realizadas nos dias 22/04 e 20/05 (em 
anexo, favor fazer leitura prévia) 

1.0. Informes Gerais: 

1.1. V Encontro de Subcomitês – inscrição dos participantes.       

 

2.0 Estruturação de demanda do Projeto Hidroambiental, atendendo a Deliberação Normativa 

N°01, de 11 de fevereiro de 2015 – “Dispõe sobre os mecanismos para a seleção de demandas 

espontâneas de estudos, projetos e obras que poderão ser beneficiados com os recursos da 

cobrança pelo uso dos recursos hídricos, no âmbito do CBH Rio das Velhas, detalhados no Plano 

Plurianual de Aplicação, para execução em 2015 a 2017”. 

 

3.0.  "Projeto Rede Asas do Carste" – Apresentação do status do projeto e avaliação do Seminário. 

4.0. Apresentação do Planejamento para elaboração do Plano de Manejo do MONAE Lapa Vermelha. 

(a confirmar apresentação Gheosfera). 

5.0. Encaminhamentos e encerramento. 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante poderão 
ser feitas através dos telefones (31) 3222-8350, com Derza Nogueira ou por meio dos endereços 
eletrônicos derza.nogueira@cbhvelhas.org.br e gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br.  

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

Atenciosamente, 

 

 
                                                               Daniel Duarte 

Coordenador Geral do SCBH Carste 

mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br
mailto:gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br


                                                                  REGISTRO DE REUNIÃO                                                                      
Objeto: Reunião Ordinária do SCBH CARSTE 

 
Reunião n° 14/2015 Próxima reunião: 15/2015 
Data: 16/06/2015 Data: 15/07/2015 
Horário: 14H00 Horário 14H00 
Local: Matozinhos Local: A definir 

 
Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 

José de Castro Procópio Suplente Instituto Guaicuy 

Daniel Duarte Titular Terras de Fid/Fashion City 

Maria Auxiliadora Silva Lopes  Titular Prefeitura de Confins 

Elton Dias Barcelos Suplente Prefeitura de Funilândia 

Roberto Emílio M. Pereira (Representante) Titular Prefeitura de Matozinhos 

Cláudia Barbosa Suplente ICMBIO- APA Carste LS 

Mariana Costa (Representante) Suplente Prefeitura de Prud. Morais 

Kurt Erwin Glatz Titular AMJO 

José Márcio de Lima Franco Titular Cond.Estância Amendoeiras 

Rodrigo Costa Andrade Suplente A.Mor.Sit Ent.Lagoas Confins 

Nelson Murta Suplente Pedalagoa 

Francisca de Paula Martins Titular Adao 

Maria de Fátima Gouvêa Titular ABES-MG 

Derza Costa Nogueira Convidado (a) Equipe Mob. CBH Velhas 

Kênia Gisele Martins Convidado (a) Pref. Prudente de Morais 

Lorena Martins Brandão Convidado (a) Pref. Prudente de Morais 

Maria Marilda Pinto Correia Convidado (a) AMAR 

Felipe Gustavo Conrado Convidado (a) Morador 

Maria Lúcia de Alcântara Convidado (a) Sec. Agricultura Funilândia 

Neuza M. Mendes da Silva Convidado (a) Pref. Matozinhos 

Islame Pires de Andrade Convidado (a) Diretoria E. M. Ester 

Camila Aparecida Oliveira Convidado (a) Pref. Confins 

 
Entidades Ausentes:   
Rogerio Tavares de Oliveira Titular IEF 

Rosângela Maria Bicalho Titular Prefeitura de Lagoa Santa 

Conceição Lopes Suplente Assoc. Lagoa Viva 

Rodrigo Simões Suplente Mineração Lapa Vermelha 

Mucio Tulio Teixeira Alvim Suplente Mineração Campinho 

Mariana Inácio  Suplente Mineração Belocal 

Silvany Geralda Correa Suplente Pref.Pedro Leopoldo 

José Aparecido Duarte Titular Lafarge 

Ynamã Vieira suplente Holcim 

Moema Maria Silveira Titular Copasa 

 



Pauta: 1.0. Informes Gerais: 
1.1. V Encontro de Subcomitês – inscrição dos participantes.       

2.0 Estruturação de demanda do Projeto Hidroambiental, atendendo a Deliberação Normativa 
N°01, de 11 de fevereiro de 2015 – “Dispõe sobre os mecanismos para a seleção de demandas 
espontâneas de estudos, projetos e obras que poderão ser beneficiados com os recursos da 
cobrança pelo uso dos recursos hídricos, no âmbito do CBH Rio das Velhas, detalhados no Plano 
Plurianual de Aplicação, para execução em 2015 a 2017”. 

3.0.  "Projeto Rede Asas do Carste" – Apresentação do status do projeto e avaliação do Seminário. 
4.0. Apresentação do Planejamento para elaboração do Plano de Manejo do MONAE Lapa Vermelha. (a 
confirmar apresentação Gheosfera). 
5.0. Encaminhamentos e encerramento. 

 
Gravação Discussão Encaminhamento e Responsável 

Aprovação da ata da 12ª e 13ª reunião ordinária SCBH Carste, realizada nos dias 22/04/2015 e 20/05/2015 
 Atas aprovadas sem alterações. 

 
x x 

1.0. Informes – V Encontro de Subcomitês 
00:27:52 
00:30:21 
 
 
 
 
 
 

O Sr. Daniel Duarte informar acerca da realização do V Encontro de 
Subcomitês, à se realizar nos dias 02 e 03 de julho de 2015, no 
município de Itabirito MG, o SCBH Carste será representado pelos 
conselheiros Daniel Duarte, Maria Auxiliadora e Cláudia Barbosa. 
A Sra. Maria Auxiliadora convida para a Reunião da APA no dia 22 de 
junho de 2015, às 13:50h, no CRAS. 
A Sra. Maria de Fátima convida os presentes para a reunião do 
Conselho de Cerca Grande, no Receptivo da Lapinha, no dia 23 de 
junho de 2015, as 13:50h. 

  

2.0. Estruturação de demanda do Projeto Hidroambiental, atendendo a Deliberação Normativa N°01, de 11 de 
fevereiro de 2015 
00:35:38 
01:45:19 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

O Sr. Daniel Duarte informa que o SCBH Carste tem até o dia 13 de 
julho de 2015 para apresentar uma demanda espontânea de projeto 
hidroambiental que seja uma prioridade para o subcomitê. 
O Sr. Daniel Duarte convida os conselheiros a refletir acerca da 
proposição do Sr. Procópio de Castro, com a proposta do SCBH 
Ribeirão da Mata, que é a construção de fossas sépticas, através da 
participação efetiva do poder publico discutindo em 4 reuniões do 
grupo de trabalho um pré-diagnostico de cada município, especificando 
as necessidades e problemáticas de cada um deles, chegando a um 
consenso geral do que melhor atenderia a bacia como projeto. 
O Sr. Procópio de Castro prossegue com a sua fala esclarecendo a 
Deliberação Normativa e o Chamamento de Projetos e como poderá 
ser feita a abordagem pelo subcomitê para se adequar a proposta e 
atender de maneira propositiva o foco de recuperação da bacia. 
 O Sr. Daniel Duarte após a fala do Sr. Procópio de Castro solicita a 
definição de algumas ideias dos presentes sobre a demanda a ser 
apresentada. 
A Sra. Francisca Martins apresenta o “Projeto Piloto de Revitalização 
da Lagoa do Fluminense” – Região Cárstica Bacia Hidrográfica do Rio 
das Velhas, que tem como objetivo de recuperar e revitalizar a 
qualidade e as características ambientais saudáveis do ecossistema da 
lagoa cárstica, criando condições para sua manutenção como 
patrimônio natural.  A mesma informa que o projeto foi exposto em 
2008 e readequado em 2011 visando à aprovação e o recurso do 
FHIDRO.   
O Sr. Procópio de Castro solicita a fala e informa que este foi o primeiro 
projeto que visa a revitalização de lagoas no Estado, frisando a sua 
importância não só para q revitalização da lagoa, mas também para a 
melhoria da qualidade de vida dos proprietários no complexo no 
entorno da lagoa. 
Após o dialogo acerca da temática do projeto e a aceitação por parte 
dos conselheiros presentes, o Sr. Daniel Duarte propõe que o projeto 
seja estudado pelos presentes e sejam dadas as devidas 
considerações visando agregar a demanda espontânea proposta. 
O Sr. Daniel Duarte solicita que alguns dos presentes se prontifiquem a 
auxiliar no grupo de trabalho para adequação da demanda de projeto. 

  

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

3.0.  "Projeto Rede Asas do Carste" – Apresentação do status do projeto e avaliação do Seminário. 



00:05:04 
00:13:05 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
00:30:23 
00:35:38 
 

O Sr. Kurt Glatz solicita informações acerca das parcerias e 
condicionantes de compensação ambiental que auxiliarão na 
integração do projeto. 
O Sr. Daniel Duarte esclarece que recebeu a orientação de não 
procurar a Receita Federal, mas sim a BHAirport e a Sra. Joelma do 
Aeroporto de Confins, para adquirir as Câmeras Fotográficas, por meio 
de doações. 
No Seminário Rede Asas do Carste foram contatados a Holcim, 
Mineração Campinho, Lafarge, Aeroporto de Confins e Camargo 
Correia por meio de ofício, orientando-os que o projeto se encaixa nas 
condicionantes de educação ambiental e compensação ambiental de 
expansão do empreendimento, convidando-os a agregar no projeto 
com esta parceria. 
A Mineração Campinho interagiu com a proposta do projeto e irá doar 
os Manuais de Pássaros, a Lafarge irá doar os Binóculos. A Camargo 
Correia informou que por hora não existe a possibilidade de integrar 
com o projeto. 
O Sr. Daniel Duarte faz um breve relato da proposta do Seminário 
Rede Asas do Carste, que foi expor o objetivo do projeto para os 
professores e voluntários das escolas de uso do Biomonitoramento das 
aves como forma de qualificação do recurso hídrico das lagoas 
cársticas, através da proposição da educação ambiental para os alunos 
selecionados para integrar o projeto. 
A Sra. Derza Nogueira informa que a escola Dr. Lund não enviou 
nenhum representante e/ou voluntario, o poder publico de Lagoa Santa 
está sem uma representatividade na construção do projeto. 
O Sr. Daniel Duarte informa que após a realização do Seminário 
algumas datas ficaram pré-estabelecidas para prosseguimento do 
projeto, ficando para o mês de agosto o inicio da capacitação dos 
professores e voluntários das escolas que aderiram ao projeto. 

  

4.0. Apresentação do Planejamento para elaboração do Plano de Manejo do MONAE Lapa Vermelha. (a confirmar 
apresentação Gheosfera). 
01:45:20 
01:48:26 
 
 
 
 
 

O Sr. Daniel Duarte informa que a empresa Gheosfera que irá 
gerenciar o planejamento para elaboração do plano de manejo do 
MONAE Lapa Vermelha não pôde estar presente devido a problemas 
pessoais e esclarece que de qualquer forma está sendo agendado uma 
reunião com as equipes do ICMBio, IEF e demais envolvidos para o dia 
01 de julho e serão agendadas quatro reuniões publicas visando o 
esclarecimento do planejamento. 

  

5.0. Encaminhamentos e encerramento 

• Apresentação Plano Diretor com o resultado dos diagnósticos por UTE’s, juntamente com a apresentação do 
Macrozoneamento, sintetizando e contrapondo os dois levantamentos dos SCBH Carste e Ribeirão da Mata; 

• Agendamento reunião conjunta SCBH Carste e SCBH Ribeirão da Mata para a ultima quarta feira do mês de 
agosto de 2015; 

•  Conferir lista de presença, verificando as justificativas e entidades do poder publico, sociedade civil e 
usuários que não estão se fazendo presentes no conselho; 

• Envio “Projeto Piloto de Revitalização da Lagoa do Fluminense” – Região Cárstica Bacia Hidrográfica do Rio 
das Velhas para os conselheiros e convidados; 

• Agendamento reunião grupo de trabalho para adequação da proposta. 

 
Responsável 
pelo registro:  

Gisele Fernandes de Sales – Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 
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                                                SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO CIPÓ 

                                     (Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

  

____________________________________________________________________________ 

Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio Cipó 

Jaboticatubas – Santana do Riacho – Baldim – Santana de Pirapama – Presidente Juscelino 

 

 

 
Ofício n° 04/2015 – SCBH Rio Cipó 
 

 
    Santana do Riacho, 22 de abril de 2015. 

 
 
Prezado(a) Senhor(a), 
 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio 

Cipó (SCBH Rio Cipó), convidamos para 16° Reunião Ordinária que será realizada no dia 

27 de abril de 2015 (segunda-feira), na sede da Associação Comunitária João Nogueira 

Duarte e Fundação Comunitária Rio Cipó, localizada à Rua Jatobá, n°130 - Centro, Distrito 

da Serra do Cipó – Santana do Riacho/MG, com início às 13h30. 

 

 

Pauta: 

 

1. Aprovação das atas – reuniões realizadas em 23/02/2015 e 16/03/2015; 

2. Informes: 

2.1. Semana do Rio das Velhas; 

2.2. Informes dos municípios sobre a situação dos planos de saneamento básico. 

3. Resumo das atividades realizadas pelo SCBH Rio Cipó (Gestão 2012-2015); 

4. Eleição do SCBH Rio Cipó (Gestão 2015-2017); 

5. Eleição da coordenação do SCBH Rio Cipó; 

6. Discussões e encaminhamentos.                        

 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser feitas através do telefone (31) 3222 8350, ou por meio do 

endereço eletrônico fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

Fernanda Souto Loyola 

Coordenadora do SCBH Rio Cipó 

   
 

mailto:fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br


                                                                                                                                                                      
Objeto: 16° Reunião Ordinária do SCBH Rio Cipó 

 

Reunião N°: 003/2015 Próxima reunião: 004/2015 

Data: 27/04/2015 Data: 18/05/2015 

Horário: 13h30 Horário 13h30 

Local: Santana do Riacho Local: Jaboticatubas 

 

Conselheiros(as)/ Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Poliana Aparecida Valgas de Carvalho Titular Pref. Mun. Santana de Pirapama 

José Geraldo Araújo Titular ICMBIO 

Maria Stela Ferreira dos Santos suplente Escola Est. Dona Francisca Josina 

Kátia Liliane Rosa Titular Pref. Mun. Presidente Juscelino 

Silvio de Castro Fonseca Suplente IEF 

Fernanda Souto Loyola Titular ACAM 

Jose Eustaquio Miranda Titular Serra do Cipó Convention   

P/Rodrigo Rocha Titular Associação Comercial da Serra do Cipó 

Cleiber Junior de Souza Batista Titular Copasa 

P/Valéria Souza Lage   Titular Prefeitura de Jaboticatubas 

Samuel Victor Maia Nascimento  Titular Prefeitura Municipal de Santana Riacho  

Sônia Maria  Convidada AMANU 

Jane Abreu  Convidada Assoc.Com.Sant.Riacho e Prod.Rurais  

Rogério Sepúlveda  Convidado Copasa 

André J.M Belisário Convidado Atratur- Serra do Cipó 

Gustavo Henrique Campos Convidado Prefeitura Santana do Riacho 

Bruno Augusto Novais Convidado  Horizonte Têxtil 

Maria José Pereira Rosa Convidada Presidente Juscelino 

Saulo Marcos Cruz Convidado Prefeitura Santana do Riacho 

Tiago Gonzalez Miranda  Convidado Copasa 

Ailton José Castro Convidado Horizonte Têxtil 

Daniela Campos De Filippo Convidada Inot 

Liléia G. Diotaiut Convidada Inot 

Márcio A. Torres  Convidado Assoc. Santana do Riacho 

Amanda de Amorim Alves Convidada E.M CBH Rio das Velhas 

Fernanda Oliveira Convidada E.M CBH Rio das Velhas 

Conselheiros(as)/ Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Oswaldo Machado dos Santos Suplente Fazenda Monjolos 

Maria Stela Ferreira dos Santos suplente Escola Est. Dona Francisca Josina 

Maria Mércia Rodrigues suplente Escola Est. Oscar Artur Guimarães 

Claudia de Castro Rosa Titular Pref. Mun. Baldim 

Wilson Neves Martins Suplente Sind Trabalhadores Rurais de Baldim 

Antônio Thomaz G. Machado Titular Instituto Guaicuy 

Elena Gomes Candeia Titular COOMARB 

Marcos Paulo Torres Gomes Titular 
Assoc. Comum. Santana do Riacho e Comunidades 
Rurais 

Registro de Reunião – SCBH Rio Cipó 

 



Simone Fontes Pasko Suplentes 4 Cantos do Mundo 

José Geraldo Soares Silvério  Suplente Arte Vale Cipó 

Ana Carolina de Oliveira Neves Suplente Instituto Biotrópicos 

Silvia de Souza Lima Suplente Instituto Jardim Cultural 

 

Pauta: 

1. Aprovação das atas – reuniões realizadas em 23/02/2015 e 16/03/2015; 

2. Informes: 

2.1. Semana do Rio das Velhas; 

2.2. Informes dos municípios sobre a situação dos planos de saneamento básico. 

3. Resumo das atividades realizadas pelo SCBH Rio Cipó (Gestão 2012-2015); 

4. Eleição do SCBH Rio Cipó (Gestão 2015-2017); 

5. Eleição da coordenação do SCBH Rio Cipó; 

6. Discussões e encaminhamentos  

 

Gravação: Resumo dos assuntos tratados: Encaminhamentos/OBS: Responsável: 

1. Aprovação das Atas-Reuniões realizadas em 23/02/15 e 16/03/2015  

00:45--08:57 
 

Fernanda Loyola agradece a presença de todos. 
Os participantes se apresentam. Atas aprovadas 
sem alterações.  

x x 

2. Informes:  

08:58 - 24:13 

Semana do Rio das Velhas 2015. Fernanda 
Oliveira explica que nos dias 2, 3 e 4 de julho 
será realizado no Município mais uma Semana 
do Rio das Velhas. O evento organizado na data 
de comemoração de aniversário do CBH Rio das 
Velhas (29 de junho) terá como programação a 
realização do V Encontro de Subcomitês e do 
Festivelhas. Historicamente organizado pelo 
Projeto Manuelzão, o Festivelhas contará com a 
participação de escolas e comunidades em geral. 
A programação ainda não está fechada e na 
próxima reunião novas informações serão 
apresentadas.  

x x 

Informes dos municípios sobre a situação dos 
planos municipais de saneamento básico: 
Fernanda Loyola informa que os status dos 
planos serão discutidos em todas as reuniões do 
Subcomitê. O objetivo é que o SCBH Rio Cipó 
acompanhe a execução e as dificuldades 
encontradas pelos municípios da bacia para a 
implementação dos projetos. Ressalta que os 
planos foram entregues oficialmente aos 
municípios em dezembro de 2014 para serem 
encaminhados e aprovados pelas câmaras 
municipais de vereadores. Gustavo e Márcio 
informam que a Câmara Municipal de Santana do 
Riacho já realizou a aprovação do Plano. Kátia 
de Presidente Juscelino informa que ainda não 
foi aprovado pela Câmara, mas que já foi 
encaminhado. Poliana de Santana de Pirapama 
informa que já foi encaminhada para Câmara e 
que provavelmente essa aprovação será 
realizada nos próximos dias. Valéria Lage 
informa que Baldim e Jaboticatubas já 
encaminharam para as câmaras, mas ainda não 
foram aprovados.  

Acompanhamento do Plano 
Municipal de Saneamento 
Básico dos municípios (pautar 
na próxima reunião)   

Conselheiros do 
Subcomitê Rio Cipó, 
Equipe de 
Mobilização CBH 
Rio das Velhas 

3. Resumo das atividades realizadas pelo SCBH Rio Cipó (Gestão 2012-2015) 

24:23--1:15:27 

Fernanda Oliveira realiza uma breve 
apresentação da história de atuação do SCBH 
Rio Cipó. Informa que o Subcomitê foi fundado 
em 2012 e que apesar de ter sido criado naquela 

 
 

Apresentar na próxima 
reunião sobre as 

Equipe de 
Mobilização-CBH 
Rio das Velhas 

 



época, já existia um trabalho que envolviam a 
comunidade de Santana do Riacho com o CBH 
Rio das Velhas, através do Projeto Manuelzão. 
Explica que o Comitê é o único que possue 
subcomitês. Informa sobre o funcionamento dos 
Subcomitês. Menciona quais são as atividades 
realizadas durante a gestão atual do Sucomitê, 
como os Planos Municipais de Saneamento dos 
municípios, seminários, reuniões, etc. Explica 
que em 2012 ocorreu a demissão da Equipe de 
Mobilização do Comitê, o que gerou uma 
desarticulação do Subcomitê Cipó. No momento,  
com o processo eleitoral do novo Conselho, 
poderá e será necessário que seja formulado um 
plano de ação de atividades e projetos para o 
Subcomitê.   Daniela Campos-Inot, fala sobre o 
projeto de Revitalização do Ribeirão Soberbo e 
do reforço de captação de recursos para o 
andamento do projeto. Fernanda Oliveira informa 
que o presidente do CBH Rio das Velhas 
demonstrou interesse em contribuir através do 
Comitê com o projeto do Ribeirão Soberbo. 

competências do Comitê do 
Rio das Velhas e Subcomitê 

Rio Cipó 
 
 

Discutir e elaborar um plano 
de trabalho estratégico para o 

Subcomitê Rio Cipó 
 
 

 
 
 

Conselheiros do 
Subcomitê Rio Cipó 

4. Eleição do SCBH Rio Cipó (Gestão 2015-2017) 

1:15:28--2:03:05 

Fernanda Oliveira informa que a composição do 
Subcomitê, conforme o regimento, deverá 
possuir constituição mínima de 3 titulares e 3 
suplentes dos segmentos Usuários de Água, 
Sociedade Civil e Poder Público (Estadual e 
Municipal). Informa que foi realizado o processo 
de mobilização para convidar as entidades dos 
municípios pertencentes ao Subcomitê e da 
necessidade de que os Conselheiros eleitos 
sejam presentes para que as ações do 
Subcomitê sejam realizadas. Informa que na DN 
sobre o funcionamento dos Subcomitês trata 
sobre a ausência dos conselheiros das reuniões, 
que durante um  ano, se houver três faltas 
injustificadas do representante da entidade, a 
vaga poderá se tornar aberta novamente e assim 
outra entidade poderá ser convidada a fazer 
parte do Conselho. Foram eleitos os seguintes 
conselheiros para a formação do Subcomitê Rio 
Cipó: Sociedade Civil:Instituto Guaicuy (Titular), 
Sítio Entoá-Instituto de Permacultura Ecovida 
São Miguel (Suplente), INOT (Titular), Ecomuseu 
(Suplente), AMANU (Titular), Vaga em aberto 
(Suplente), Associação Comunitária João 
Nogueira Duarte (Titular), Associação 
Comunitária de Santana do Riacho e 
Comunidades Rurais (suplente). Uma vaga da   
Sociedade Civil não foi preenchida, mas há 
algumas entidades interessadas que não 
estavam presentes. Foi sugerido que seja 
realizado um convite às entidades interessadas 
para que compareçam na próxima reunião, para 
definir o preenchimento da vaga.  O Conselho do 
segmento Usuários foi formado da seguinte 
maneira: Serra do Cipó Convention&Visitors 
Bureau (titular), Associação Comercial 
(suplente), COPASA (Titular), Circuito Serra do 
Cipó (Suplente), Horizonte Têxtil (Titular), Cedro 
Cachoeira (Suplente), Atratur (Titular), Fazenda 
Monjolos (Suplente). Poder Público: Prefeitura 
Municipal de Santana do Riacho (titular), E. E. 
Dona Francisca Josina (Suplente),  P.M de 
Jaboticatubas (Titular), ICMBIO (Suplente), P.M 
Santana de Pirapama (Titular), IEF (suplente), 
P.M Preisidente Juscelino (Titular),  P. M Baldim 
(Suplente).     

x x 



5.Eleição da coordenação do Subcomitê Rio Cipó  

02:03:06 
02:10:42 
 
 

Fernanda Oliveira explica o papel do coordenador 
geral no Subcomitê. Explica que é eleito pelos 
membros um coordenador para cada segmento e 
a partir desses, é escolhido o coordenador geral.  
Informa que Fernanda Loyola era a coordenadora 
geral no Subcomitê na gestão anterior. Foram 
eleitos os seguintes conselheiros: Fernanda 
Loyola-Coordenadora do Segmento Sociedade 
Civil, Valéria Lage-Poder Público (Prefeitura Mun. 
Jaboticatubas), José Eustáquio Miranda-Usuário 
(Serra do Cipó Convention) . Foi eleita a 
coordenadora geral do Subcomitê, Fernanda 
Loyola.   

x   x 

6. Discussões e encaminhamentos  

Acompanhamento do Plano Municipal de Saneamento Básico dos municípios (pautar na próxima reunião). Responsáveis: 
Conselheiros do Subcomitê Rio Cipó, Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas. 
 
Apresentar na próxima reunião sobre as competências do Comitê do Rio das Velhas e Subcomitê Rio Cipó. Responsáveis: 
Equipe de Mobilização-CBH Rio das Velhas. 

 
Discutir e elaborar um plano de trabalho estratégico para o Subcomitê Rio Cipó: Conselheiros do Subcomitê Rio Cipó. 
 

Responsável pelo registro:  Amanda Amorim – Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas. 

 









                                                      

                                                SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO CIPÓ 

                                     (Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

  

____________________________________________________________________________ 

Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio Cipó 

Jaboticatubas – Santana do Riacho – Baldim – Santana de Pirapama – Presidente Juscelino 

 

 

Ofício n° 05/2015 – SCBH Rio Cipó 
 

 
    Santana do Riacho, 12 de maio de 2015. 

 

 
Prezado(a) Senhor(a), 
 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio 

Cipó (SCBH Rio Cipó), convidamos para 17° Reunião Ordinária que será realizada no dia 

18 de maio de 2015 (segunda-feira), na Câmara Municipal dos Vereadores de 

Jaboticatubas, localizado à Rua Dom Carlos de Vasconcelos, n°241, Centro – 

Jaboticatubas/MG, com início às 13h30. 

 

 

Pauta: 

 

1. Aprovação da ata – reunião realizada em 27 de abril de 2015 (em anexo) 

2. Informes: 

2.1. Semana do Rio das Velhas; 

2.2. Informes dos municípios sobre a situação dos planos de saneamento básico. 

3. Amanu: história, objetivos e atuações (Apresentação: Sônia Oliveira); 

4. Subcomitês de Bacias Hidrográficas: o que são e o que fazem? (Apresentação: 

Clarissa Dantas – Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas); 

5. Apresentação e discussão do Ofício Circular – Chamamento Público para 

Apresentação de Projetos (em anexo, Deliberação Normativa n° 01/2015); 

6. Discussões e encaminhamentos.                 

        

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser feitas através do telefone (31) 3222 8350, ou por meio do 

endereço eletrônico amanda.amorim@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

Fernanda Souto Loyola 

Coordenadora Geral do SCBH Rio Cipó 

 

mailto:amanda.amorim@cbhvelhas.org.br


                                                                                                                                                                      
Objeto: 17° Reunião Ordinária do SCBH Rio Cipó 

 

Reunião N°: 004/2015 Próxima reunião: 005/2015 

Data: 18/05/2015 Data: 15/06/2015 

Horário: 13h30 Horário 13h30 

Local: Jaboticatubas Local: Baldim 

 

Conselheiros(as)/ Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Poliana Aparecida Valgas de Carvalho Titular Pref. Mun. Santana de Pirapama 

Maria Stela Ferreira dos Santos suplente Escola Est. Dona Francisca Josina 

Kátia Liliane Rosa Titular Pref. Mun. Presidente Juscelino 

Silvio de Castro Fonseca Suplente IEF 

Fernanda Souto Loyola Titular ACAM 

Valéria Souza Lage   Titular Prefeitura de Jaboticatubas 

Diego Cirino Teixeira  Titular Prefeitura Municipal de Santana Riacho  

Sônia Maria Correia Oliveira  Titular AMANU 

Ricardo de Oliveira Sepúlveda  Titular Copasa 

Em aberto Suplente Circuito Serra do Cipó 

Bruno Augusto Novais Titular Horizonte Têxtil 

Fernanda Souto Loyola Titular Instituto Guaicuy 

Daniela Campos de Felippo  Titular INOT 

Marcelo José Marques Lima Suplente Ecomuseu do Cipó 

Márcio A. Torres  Suplente Assoc.Comunitária Santana do Riacho e Com.Rurais 

Fábio Santos  Convidado Prefeitura de Jaboticatubas 

Maria José Pereira Rosa  Convidada Presidente Juscelino 

Adelaide Izabel Marques Convidada CODEMA-Jaboticatubas 

Matilde Lara  Convidada Subcomitê Taquaraçu de Minas 

Maria Mércia Rodrigues Convidada Pref. Mun. Baldim 

Claudia Rosa  Convidada Pref. Mun. Baldim 

Rally A. Andrade  Convidada Legislativo Jabó 

Jane Abreu Convidada Assoc.Comunitária Santana do Riacho e Com.Rurais 

Clarissa Dantas Convidada E.M CBH Rio das Velhas 

Izabel G. Nogueira Convidada E.M CBH Rio das Velhas 

Conselheiros(as)/ Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

José Geraldo Araújo Titular ICMBIO 

 Titular Atratur Serra do Cipó 

Jose Eustaquio Miranda Titular Serra do Cipó Convention   

Rodrigo Rocha  Suplente Associação Comercial da Serra do Cipó 

Márcio Alvarenga Miranda Suplente Cedro Cachoeira 

Oswaldo Machado dos Santos Suplente Fazenda Monjolos 

Christiane Netto Silva de Carvalho Suplente Ecovida São Miguel 

 

Pauta: 
1. Aprovação da ata – reunião realizada em 27 de abril de 2015 (em anexo) 

2. Informes: 

Registro de Reunião – SCBH Rio Cipó 

 



2.1. Semana do Rio das Velhas; 

2.2. Informes dos municípios sobre a situação dos planos de saneamento básico. 

3. Amanu: história, objetivos e atuações (Apresentação: Sônia Oliveira); 

4. Subcomitês de Bacias Hidrográficas: o que são e o que fazem? (Apresentação: Clarissa Dantas 

– Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas); 

5. Apresentação e discussão do Ofício Circular – Chamamento Público para Apresentação de 

Projetos (em anexo, Deliberação Normativa n° 01/2015); 

6. Discussões e encaminhamentos. 

 

Gravação:  Encaminhamentos/OBS: Responsável: 

1. Aprovação das Atas-Reuniões realizadas em 27/04/15 

00:00:45 – 00:13:33 
 

 
Valéria Souza Lage inicia com a leitura da ata e 
recomenda uma correção no texto, a ata é 
aprovada com pequenas alterações. 

x 

2. Informes:  

00:13:34 – 00:25:25 

 
 
 
 
Semana do Rio das Velhas 

Semana do Rio das Velhas 2015. Clarissa Dantas 
explica que nos dias 2, 3 e 4 de julho será realizado 
no município de Itabirito a Semana do Rio das 
Velhas. O evento terá como programação o V 
Encontro de Subcomitês e o Festivelhas. O 
Festivelhas contará com a participação de escolas 
e comunidades em geral. Quem se manifestar 
interesse em participar entrar em contato com a 
Fernanda Oliveira na próxima reunião. 

x 

Informes dos municípios 
sobre a situação dos planos 
de saneamento básico 

Valéria Souza Lage informa que o Prefeito vai 
enviar um oficio para a AGB Peixe Vivo solicitando 
algumas correções no plano. Poliana de Santana 
de Pirapama informa que já foi encaminhada para 
Câmara e que provavelmente essa aprovação será 
realizada na próxima reunião da Câmara.Kátia 
Liliane de Presidente Juscelino informa que ainda 
encaminhado a Câmara. Claudia informa que 
Baldim está com dificuldades com o Legislativo e 
ainda não foi pautado. Diego Cirino informa que a 
Câmara Municipal de Santana do Riacho já 
realizou a aprovação do Plano. 

x 

3. Amanu: história, objetivos e atuações  

00:25:25 – 1:00:00 

Sônia Maria Correia Oliveira apresenta o 
contexto histórico  da AMANU entidade de 
sociedade civil com atuação juntamente com as 
comunidades rurais. O objetivo é tornar a vida 
dos agricultores e das pessoas envolvidas mais 
fraternas. Possibilitando transformar a cultura do 
local e valorizar o trabalho. Com o princípio da 
Agroecológia. Apresentou também os projetos e 
atividades que a entidade realiza junto com os 
produtores rurais. Informou sobre a feira no 
centro da cidade de Jaboticatubas que a 
entidade organiza para a comercialização dos 
produtos de agricultura familiar. Caracterizou as 
propostas para o ano de 2015. Abrindo para 
sugestões de como se articular  para conseguir 
novos recursos para a realização dos novos 
projetos e ações.  

 
Apresentar as atividades 

desenvolvidas pelo Ecomuseu  
 

Marcelo José 
Marques Lima - 

Ecomuseu do Cipó 

4. Subcomitês de Bacia Hidrográfica: o que são e o que fazem? 



01:00:00 – 01:30:00 

Clarissa Dantas explica a principal competência 

do Comitê do Rio das Velhas: “promover o 

debate das questões relacionadas com os 

recursos hídricos e articular a atuação de órgãos 

e entidades intervenientes;” e como o subcomitê 

do Rio Cipó está inserido nesse contexto. 

Apresentou as competências do coordenador de 

subcomitê em tópicos: I – convocar e presidir as 

reuniões; II – preparar a pauta das reuniões; III - 

Propor a organização de Grupos de Trabalho 

conforme os objetivos do Subcomitê; IV – 

representar o Subcomitê perante o CBH-Velhas; 

V – empenhar-se para que o Subcomitê 

desempenhe adequadamente suas funções; VI – 

acompanhar o cumprimento de prazos e a 

execução de tarefas; VII – assinar ofícios e 

relatórios do Subcomitê e também as 

competências compete dos secretários: Manter 

ordem, zelar pela documentação e substituir o 

coordenador geral em sua ausência. Apresentou 

as algumas sugestões de temas e discussões 

que devem ser pautadas nas reuniões. Propondo 

atuações para melhorias na bacia. Apoiando o 

CBH Rio das Velhas na gestão compartilhada, 

nas ações de educação ambiental e mobilização 

social. 

x x 

5. Apresentação e discussão do Ofício Circular – Chamamento Público para Apresentação de Projetos 

01:30:00 – 02:28:00 

Clarissa Dantas explica o ofício circular 097/2015 

sobre os procedimentos estabelecidos pena DN 

01 de 11 fev de 2015,que torna público e convida 

as instituições ambientais, subcomitês de bacia 

vinculados ao CBH Rio das Velhas e as 

prefeituras a apresentarem demandas para a 

elaboração de projetos e ações hidroambientais 

nas UTES. Tendo como objetivo, seleção de 

demandas espontâneas de estudos, projetos e 

obras, que promova a melhoria dos recursos 

hídricos. Que esteja de acordo com o Plano 

Diretor de Recursos Hídricos, aprovado em 25 de 

março de 2015, a serem licitados e contratados 

com os recursos da Cobrança pelo uso da água, 

de acordo com o detalhamento previsto no Plano 

Plurianual de Aplicação - PPA, para execução 

em 2015 a 2017. Apresentou as linhas de 

atuação e como será a metodológia de avaliação 

desses projetos. Informando que o prazo para o 

envio é até dia 13 de julho. 

Apresentar as prioridades do 
Plano diretor de Recursos 
Hidricos na UTE Rio Cipó. 

 
 
 

Apresentar as demandas de 
projetos da UTE Rio Cipó. 

 
As UTEs  Jabo Baldim e 

Peixe Bravo, devem somente 
encaminhar sua demanda 

para a CTPC analisar. 

 
 

Equipe de 
Mobilização 

 
 

 
 
 

Integrantes do 
Subcomitê Rio 

Cipó. 
 
 
 
 

6.Discussões e encaminhamentos 

Acompanhamento do Plano Municipal de Saneamento Básico dos municípios (pautar na próxima reunião). Responsáveis: 
Conselheiros do Subcomitê Rio Cipó, Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas. 
 
Levar os banner das UTEs Peixe Bravo e Jabo Baldim na próxima Reunião e enviar na próxima convocação os respectivos 
mapas. Responsável: Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas.  
 
Disponibilizar a Mapoteca do CBH Rio das Velhas das UTEs envolvidas. Responsável: Geoprocessamento da Equipe de 
Mobilização CBH Rio das Velhas. 
 
A próxima reunião ficou marcada para o município de Baldim.  
 

Responsável pelo registro:  Izabel Gonçalves Nogueira  – Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas. 









                                                      

                                                SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO CIPÓ 

                                     (Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

  

____________________________________________________________________________ 

Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio Cipó 

Jaboticatubas – Santana do Riacho – Baldim – Santana de Pirapama – Presidente Juscelino 

 

 

Ofício n° 06/2015 – SCBH Rio Cipó 
 

 
    Santana do Riacho, 17 de junho de 2015. 

 

 
Prezado(a) Senhor(a), 
 

Em continuidade as atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio 

Cipó (SCBH Rio Cipó), convidamos para 18° Reunião Ordinária que será realizada no dia 

22 de junho de 2015 (segunda-feira), na Câmara Municipal de Baldim, localizada à Rua 

Vitalino Augusto n°75 - Centro, Baldim/MG, com início às 13h30. 

 

 

Pauta: 

 

1. Aprovação da ata – reunião realizada em 18 de maio de 2015 (em anexo) 

2. Informes: 

2.1. Semana do Rio das Velhas; 

2.2. Informes dos municípios sobre a situação dos planos de saneamento básico. 

3. Ecomuseu: história, objetivos e atuações (Apresentação: Marcelo Lima); 

4. Apresentação dos planos de ações para a UTE Rio Cipó; 

5. Apresentação e discussão das demandas espontâneas de estudos, projetos e 

obras, atendendo a Deliberação Normativa N° 01, de 11 de fevereiro de 2015; 

6. Discussões e encaminhamentos.                 

        

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser feitas através do telefone (31) 3222 8350, ou por meio do 

endereço eletrônico fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

Fernanda Souto Loyola 

Coordenadora Geral do SCBH Rio Cipó 

 

mailto:fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br










   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SCBH RIO CURIMATAÍ 

  



 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
DO RIO CURIMATAÍ 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

 

Ofício n. 004/2015/SCBH Rio Curimataí  

Augusto de Lima, 21 de maio de 2015. 

 

Ref. 6ª Reunião Ordinária do Subcomitê Rio Curimataí 
  
Prezado (a) Senhor (a), 
 
Em continuidade com as atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio Curimataí 
para o ano de 2015, gostaríamos de convidá-lo para a 6ª reunião ordinária, que se realizará: 
 
Dia: 29 (sexta-feira) de maio de 2015; 
Horário: às 9h00min  
Local: Câmara Municipal Augusto de Lima; 
Endereço: Avenida Coronel Pedro Pedra, Nº 121, Centro; 
Município de Augusto de Lima. 

  
Pauta: 
Recepção dos Conselheiros e Convidados. 

Aprovação da ata 5ª reunião realizada 27/03/2015. (anexo/sugiro leitura previa) 

1.0- Informes gerais: Palavra aberta. 

1.1. Semana do Rio das Velhas: Encontro de subcomitês/Festivelhas 

1.2. “Projeto Barraginhas”. Encaminhamento ao Presidente do CBH Rio das Velhas. 

1.3. Parcerias entre os subcomitês rio Curimataí e Guaicuí, pesquisa e levantamentos 

potencialidade hídrica da Serra do Cabral – parceria com universidade de Montes 

Claros - UNIMONTES 

 

2.0- Palestra e Construção de barraginhas – Luciano Cordoval de Barros ( EMBRAPA ) 

3.0 - Encaminhamentos e encerramento. 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 
poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222-8350 ou por meio do endereço eletrônico: 
gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br, derza.nogueira@cbhvelhas.org.br. 

Certa de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 
Atenciosamente, 

  
 

Joemilson de Castro Monte Alto 
Coordenador do SCBH Curimataí 

mailto:gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br
mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br


   

                                                                            REGISTRO DE REUNIÃO 
Objeto: Reunião Ordinária do SCBH CURIMATAI- Maio 2015 

 

Reunião n° 006  Próxima reunião: 007 

Data: 29/05/2015 Data: 26/06/2015 

Horário: 9h00min Horário 9h00min 

Local: Município de Joaquim Felício Local: Município de Buenópolis 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Hermes Carneiro Santana Titular Assoc. Produtores Aug de Lima 

Joemilson de Castro Titular Pref. Buenópolis 

Hugo Cesar Soares Guimarães Suplente Parque Estadual Serra do Cabral - IEF 

Adailton Borges Leal Suplente CDCBR 

Paulo Caetano Pereira Titular APR Augusto de Lima 

Franz Wesbleys Martins Suplente Câmara Municipal de Augusto de Lima 

José de Almeida Gomes Convidado (a) FAPED 

Diego Assis Mingote Convidado (a) FAPED 

Lucineide Maria de Jesus Convidado (a) Cafundó 

Marcela Sampaio Convidado (a) EMATER 

João Pereira da Silva Neto Convidado (a) Associação Comunitária Milho Verde 

Adailton Borges Leal Convidado (a) CDCBR 

Luís Carneiro de Santana Convidado (a) Morador 

Francisco Lana Convidado (a) Morador 

Josemir Dias Convidado (a) Vallourec 

Marilene José da Costa Convidado (a) Associação Comunitária Milho Verde 

João Carlos B. Borges Convidado (a) Prefeitura Augusto de Lima (Prefeito) 

Rudison W. Nascimento Convidado (a) S.M.S 

Giorgio Frederico de Mattos Convidado (a) Prefeitura Augusto de Lima 

Sidney Alves da Silva Convidado (a) A.M.P 

Maria da Paixão Coelho Convidado (a) Moradora 

João Anésio Silveira Convidado (a) Morador 

Luciano Cordoval Convidado (a) EMBRAPA 

Antônio Augusto Convidado (a) Vereador Augusto de Lima 

Derza Nogueira Convidado (a) CBH Rio das Velhas-Equi. Mob 

Gisele Sales Convidado (a) CBH Rio das Velhas-Equi. Mob 

Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Jarbas Jorge de Alcântara  Titular Parque Estadual Serra do Cabral 

Bruno Guiscem Suplente Dep. de Cult de Turismo 

Arnaldo Alves da Silva Filho Titular Prefeitura Augusto de Lima 

Hugo Lana Filho Titular Pref. Joaquim Felício 

Guilherme Cachoeira p/Juarez A. Gramado. Suplente Prefeitura Joaquim Felício 

João Sebastião Gomes Titular CDCVTC 

Doramar Lopes Viana Titular Assoc. Comum Matarazo 

Elpídio Fernandes Silva Suplente CDCCNSCCB 

Gerson Pereira Titular Assoc. Produtores Rurais  

Cleiton Antonio Fernandes Viveiros  Titular Assoc. Desenv. Salobro 



Renata Luciana Santana Titular PACE 

Euzana Cristina de Moura Suplente PACE 

Daniela Viveiros Suplente Conselho de desenvolvimento comunitário 

Edmundo de Menezes Machado Titular Produtor Rural – Fazenda Cercado do Buriti 

Katia Cristina de Souza Titular STRBFEAL 

Wilson Antônio Lisboa Suplente Copasa 

Vilma Pereira Fagundes Suplente Assoc. Artesões Mãos de Ouro 

Rosa Lucia Magalhães de Souza Suplente Cons. Comunitário do Brejo da Aldeia. 

 

Pauta: Aprovação da ata 5ª reunião realizada 27/03/2015. (anexo/sugiro leitura previa) 

1.0- Informes gerais: Palavra aberta. 

1.1. Semana do Rio das Velhas: Encontro de subcomitês/Festivelhas 

1.2. “Projeto Barraginhas”. Encaminhamento ao Presidente do CBH Rio das Velhas. 

1.3. Parcerias entre os subcomitês rio Curimataí e Guaicuí, pesquisa e levantamentos potencialidade hídrica da Serra do Cabral – 

parceria com universidade de Montes Claros - UNIMONTES 

2.0- Palestra e Construção de barraginhas – Luciano Cordoval de Barros ( EMBRAPA ) 

3.0 - Encaminhamentos e encerramento. 

Gravação Assunto Discutido Encaminhamento Responsável 

Aprovação da Ata reunião realizada em 27/03/2015:  

00:01:14 
00:04:29 

O Sr. Joemilson de Castro inicia a reunião com a aprovação da 
ata sem nenhuma alteração, a Sra. Derza Nogueira informa que 
o encaminhamento que foi repassado na reunião (Visita à ETE 
Santa Barbara). Viabilização da mesma para os próximos meses. 

X X 

1.0- Informes gerais: Palavra aberta. 1.1. Semana do Rio das Velhas: Encontro de subcomitês/Festivelhas 

1.2. “Projeto Barraginhas”. Encaminhamento ao Presidente do CBH Rio das Velhas. 1.3. Parcerias entre os subcomitês rio Curimataí e Guaicuí, pesquisa e 

levantamentos potencialidade hídrica da Serra do Cabral – parceria com universidade de Montes Claros UNIMONTES 

00:04:31 

00:19:45 

 

 

 

 

O Sr. Joemilson de Castro repassa a palavra para os presentes 
permitindo questionamentos e informes pertinentes sobre a 
temática proposta na reunião. 
Inicia-se um debate entre os presentes sobre a proposta de 
barraginhas e sua aplicabilidade. 
O Sr. Hermes Carneiro esclarece a principal perspectiva das 
barraginhas, que é o abastecimento dos lençóis freáticos e um 
auxilio na redução do escoamento das águas de chuva e 
enxurradas, que geram transtornos como voçorocas. Esclarece 
também como será feito a construção, manutenção e aplicação 
das barraginhas junto aos produtores dos municípios 
participantes do projeto hidroambiental. 
O Sr. Joemilson de Castro retoma os informes e aborda a 
Semana do Rio das Velhas – Encontro de 
Subcomitês/Festivelhas, o mesmo solicita a Sra. Derza Nogueira 
que dê maiores informações acerca do evento. 
A Sra. Derza Nogueira aborda o histórico do encontro de 
subcomitês e a proposta de troca de experiências entre o baixo, 
médio e alto Velhas, socializando as conquistas e dificuldades de 
cada um dos 17 subcomitês da bacia e informa que o evento se 
dará entre os dias 02 a 04 de julho de 2015, no município de 
Itabirito – MG. 
O Sr. João Carlos, prefeito do município de Augusto de Lima 
agradece a presença de todos e ressalta a importância da 
parceria entre EMATER, CBH Velhas, Prefeituras e Embrapa, 
visando auxilio para conservação do recurso hídrico nos 
municípios do Subcomitê Rio Curimataí. 
O Sr. Joemilson de Castro informa ao Sr. Luciano Cordoval a 
relação de produtores cadastrados para a construção de 
barraginhas nos municípios de Buenopolis, Augusto de Lima e 
Joaquim Felício, que totalizam cerca de 500 produtores. O oficio 
que viabiliza a contratação do técnico que realizará o 
levantamento das áreas especificas de aplicação do projeto 
contendo os cadastros, foi entregue ao presidente do CBH Rio 
das Velhas, Prof. Marcus Polignano, em reunião com a equipe de 
mobilização porque foi inviabilizado a entrega em reunião 
ordinária do comitê por ser pauta única para aprovação do Plano 
Diretor. 
Abordando o próximo ponto de pauta, o Sr. Joemilson de Castro 
informa acerca da parceria entre os subcomitês rio Curimataí e 
Guaicuí, pesquisa e levantamentos potencialidade hídrica da 
Serra do Cabral. 
A Sra. Derza Nogueira especifica a parceria e a importância da 
interação entre os subcomitês e informa que a proposta do 
estudo só vem agregar mais informações aos conselheiros dos 
subcomitês sobre as UTEs de atuação, viabilizando a hipótese 
do potencial hídrico da Serra do Cabral. Está sendo viabilizada  
apresentação da Vallourec, gestão ambiental do 
empreendimento na próxima reunião ordinária do SCBH do rio 
Curimataí existente na Serra e uma apresentação do Parque 
Estadual Serra do Cabral expondo o Plano de Manejo do local, 
com proposta para ocorrer em junho esta reunião no Auditório do 
Parque. 
 

 
X 
 
 
 
 
 
 
 
 

X 
 
 
 
 
 
 
 



2.0- Palestra e Construção de barraginhas – Luciano Cordoval de Barros ( EMBRAPA ) 

00:21:00 
01:28:50 
 

O Sr. Luciano Cordoval inicia a fala orientando aos presentes 
como será a sua apresentação. 
Introduz o tema de maneira clara e objetiva abordando os 
seguintes tópicos: 

» Descrição da Tecnologia Social Barraginhas 
» Fases de Mobilização (TT) 
» Resultados 
» Descrição da Tecnologia Social Lago de Múltiplo Uso 
» Integração das duas Tecnologias Sociais 

Contextualizando a apresentação o Sr. Luciano Cordoval 
especifica como as ações antrópicas causadas pela lixiviação e 
processos erosivos causados e naturais auxiliam para a 
degradação do solo e interfere diretamente no fluxo de absorção 
de água pelos lençóis freáticos. 
Aborda o histórico do projeto de construção das barraginhas e 
expõe de maneira sucinta como ocorre a construção e o 
rendimento esperado que é de 6 barraginhas/dia. 
Após a construção ocorre o ciclo de repetidas cargas ao lençol 
freático e infiltrações durante o período chuvoso. 
Para a construção das barraginhas ocorre a mobilização dos 
produtores rurais contemplados com o projeto, sendo dividido em 
4 fases: 

 Fase A: Primeiro Contato com os produtores, com lista 
de presença e entendimento dos presentes do que é o 
projeto. 

 Fase B: Visita a uma área comtemplada pelo projeto 
para apreciação e entendimento do que é feito. 

 Fase C: Treinamento – ensina-se aos presentes na 
oficina como realizar a construção de uma barraginha. 

 Fase D: Visita a área após a oficina. 
Após a mobilização ocorrem as parcerias que podem ocorrer 
pelas reportagens, palestras, por vias acadêmicas e internet. 
Os resultados esperados são: 

 Surgimento de Olhos de Água 

 Franjas Úmidas abaixo da barraginhas 

 Aproveitamento de Várzea Úmida 

 Viabilização de plantio nas franjas úmidas 

 Viabilização da integração das tecnologias sociais: 
Barraginhas, Cisterna, Lago Lonado e Mini Lago. 

Posteriormente a apresentação dos resultados o Sr. Luciano 
Cordoval explica o passo a passo de montagem do kit irriga 
horta, que é viabilizado após o abastecimento do lençol freático. 
Após a apresentação o mesmo esclarece que após esta 
apresentação os conselheiros presentes estão aptos a orientar 
novos aprendizes sobre a construção de barraginhas e os seus 
benefícios, o que torna uma multiplicação do conhecimento. 
O Sr. Luciano Cordoval informa que a Embrapa em parceria com 
a Petrobras viabiliza a construção de 100 lagos, porém destes, 
50 já estão comprometidos, sendo possível a viabilização da 
parceria com os produtores interessados de 50 outros lagos, 
caso haja interesse.  
Posteriormente o Sr. Luciano Cordoval solicita uma foto com a 
Sra. Derza Nogueira, Hermes Carneiro e Marilene Costa 
firmando a parceria entre subcomitê rio Curimataí e Embrapa 
para construção e aplicação do projeto das barraginhas. 
O Sr. Luciano Cordoval finaliza informando que para haver a 
parceria e execução da implantação dos lagos pela Embrapa 
devem-se seguir os quatro passos da mobilização e envio da 
documentação com ata, lista de presença e fotos dos 
interessados para aderência do projeto de lagos e hortas junto a 
Embrapa/ Petrobras. 
Com o termino da reunião os presentes se encaminharam para a 
propriedade do Sr. Canuto Rodrigues para demonstração de 
como ocorre a construção de uma barraginha. 
Oficina da Construção da Barraginha foi concluída com sucesso 
com a participação de todos os conselheiros e convidados 
orientados previamente na reunião. 

 
X 

X 

3.0. Encaminhamentos e encerramento. 

  Agendamento Visita Técnica ETE Santa Barbara; 

 Estruturação do projeto para viabilização da parceria. 
  

Responsável pelo 
registro: 

Gisele Sales- Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas. 

 











 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
DO RIO CURIMATAÍ 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

 

Ofício n. 005/2015/SCBH Rio Curimataí  

Buenópolis, 19 de Junho de 2015. 

 
Ref. 7ª Reunião Ordinária do Subcomitê Rio Curimataí 

  
Prezado (a) Senhor (a), 
 
Em continuidade com as atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio Curimataí para o ano 

de 2015, gostaríamos de convidá-lo para a 7ª reunião ordinária, que se realizará dia 29 (segunda 

feira) de junho, no município de Buenópolis, Sede Administrativa do Parque Estadual da Serra 

do Cabral (Casarão) localizada na Alameda Serra do Cabral, N° 720, Horto Florestal, com início 

às 13:30 horas. 

 
Pauta: 
 
Recepção dos Conselheiros e Convidados. 

Aprovação da ata 6ª reunião realizada 29/05/2015. (anexo, gentileza realizar leitura prévia) 

 13:30h às 14:00h – Informes gerais: Palavra aberta 

 14:00h às 15:15h – Apresentação Plano de Manejo Parque Estadual Serra do Cabral – 

Jarbas Alcântara – Gerente do Parque 

 15:15h às 16:00h – Apresentação “Gestão Ambiental da Vallourec Empreendimento Serra do 

Cabral” – Josemir Dias – Engenheiro Ambiental 

 16:00h às 16:30h – Parcerias entre os subcomitês rio Curimataí e Guaicuí, pesquisa e 

levantamentos da potencialidade hídrica da Serra do Cabral – parceria com Universidade de 

Montes Claros – UNIMONTES – Jacqueson Souza – coordenador SCBH Guaicuí 

 16:30h às 17:00h – Encaminhamentos e encerramento 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante poderão 

ser feitas através dos telefones (31) 3222-8350 ou por meio do endereço eletrônico: 

gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br, derza.nogueira@cbhvelhas.org.br. 

Certa de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 
Atenciosamente, 

  
 
 

Joemilson de Castro Monte Alto 
Coordenador do SCBH Curimataí 

mailto:gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br
mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br


   

                                                                            REGISTRO DE REUNIÃO 
Objeto: Reunião Ordinária do SCBH CURIMATAI- Junho 2015 

 

Reunião n° 007  Próxima reunião: 008 

Data: 29/06/2015 Data: 31/07/2015 

Horário: 13h30min Horário 9h00min 

Local: Município de Buenópolis Local: Município Joaquim felicio 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Hermes Carneiro Santana Titular Assoc. Produtores Augusto de Lima 

Hugo Lana Filho Titular Prefeitura Município Joaquim Felício 

Guilherme Cachoeira Suplente Sec. Educação Joaquim Felício 

Joemilson de Castro Titular Prefeitura Município de. Buenópolis 

Adailton Borges Leal Suplente CDCBR 

Jarbas Jorge de Alcântara  Titular Parque Estadual Serra do Cabral 

Paulo Caetano Pereira Titular APR Município de Augusto de Lima 

João Sebastião Gomes Titular CDCVTC 

Katia Cristina de Souza Titular STRBFEAL 

Elpídio Fernandes Silva Suplente CDCCNSCCB 

Daniela Viveiros Suplente Conselho de desenvolvimento comunitário 

Élio Domingos Neto Convidado (a) CBH Rio das Velhas-Eq. Mob 

Derza Nogueira Convidado (a) CBH Rio das Velhas-Eq. Mob 

Josemir Dias Convidado (a) Vallourec 

Thales M. P. Neto Convidado (a) Pref. Meio Ambiente Município de Buenópolis 

Adailton Borges Leal Convidado (a) CDC BR 

Laudemar Moura Convidado (a) Morador 

Luiz Antônio de Moraes Convidado (a) Morador 

Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Hugo Cesar Soares Guimarães  Suplente Parque Estadual Serra do Cabral - IEF 

Bruno Guiscem Suplente Dep. de Cult de Turismo 

Arnaldo Alves da Silva Filho Titular Prefeitura Augusto de Lima 

Franz Wesbleys Martins Suplente Câmara Municipal de Augusto de Lima 

Edmundo de Menezes Machado Titular Produtor Rural – Fazenda Cercado do Buriti 

Wilson Antônio Lisboa Suplente Copasa 

Doramar Lopes Viana Titular Assoc. Comum Matarazo 

Rosa Lucia Magalhães de Souza Suplente Cons. Comunitário do Brejo da Aldeia. 

Gerson Pereira Titular Assoc. Produtores Rurais  

Cleiton Antônio Fernandes Viveiros  Titular Assoc. Desenv. Salobro 

Renata Luciana Santana Titular PACE 

Euzana Cristina de Moura Suplente PACE 

Vilma Pereira Fagundes Suplente Assoc. Artesões Mãos de Ouro 

 



Pauta: Aprovação da ata 6ª reunião realizada 29/05/2015. (anexo, gentileza realizar leitura prévia) 

13:30h às 14:00h – Informes gerais: Palavra aberta 

14:00h às 15:15h – Apresentação Plano de Manejo Parque Estadual Serra do Cabral – Jarbas Alcântara – Gerente do Parque 

estadual serra do cabral 

15:15h às 16:00h – Apresentação “Gestão Ambiental da Vallourec Empreendimento Serra do Cabral” – Josemir Dias – 

Engenheiro Ambiental 

16:00h às 16:30h – Parcerias entre os subcomitês rio Curimataí e Guaicuí, pesquisa e levantamentos da potencialidade hídrica 

da Serra do Cabral – parceria com Universidade de Montes Claros – UNIMONTES – Jacqueson Souza – coordenador SCBH 

Guaicuí 

16:30h às 17:00h – Encaminhamentos e encerramento 

Gravaçã
o 

Assunto Discutido Encaminhamento Responsável 

Aprovação da Ata reunião realizada em 29/05/2015:  

00:02:10 
00:13:22 

O Sr. Joemilson de Castro inicia a reunião solicitando a leitura da ata. O Sr. Élio Domingos 
realiza a leitura e a após o término, ocorre algumas ressalvas nos nomes dos conselheiros 
e no decorrer da ata, a mesma foi aprovada. 

X X 

1.0- Informes gerais: Palavra aberta  

00:13:30 

00:47:42 

 

 

 

O Sr. Joemilson de Castro informa aos conselheiros e convidados presentes que o “Projeto 
de Implantação de Barraginhas na Bacia Hidrográfica do Rio Curimataí – Um convite à 
integração da Sociedade Civil, Usuários de Água e Poder Público, criando assim bases de 
sustentabilidade ambiental com a proteção e revitalização dos recursos hídricos do rio 
Curimataí” a ser encaminhado ao CBH Rio das Velhas atendendo ao Chamamento de 
Projetos e a Deliberação Normativa encontra-se em mãos para aprovação do conselho. O 
Sr. Élio Domingos esclarece como é o critério para aprovação do projeto, especificando 
que deve constar em ata e a mesma conter a assinatura dos três coordenadores dos três 
segmentos integrantes do SCBH Rio Curimataí. O Sr. Joemilson de Castro realiza a leitura 
do Ofício n. 006/2015/SCBH Rio Curimataí que formaliza junto ao Presidente do CBH Rio 
das Velhas, Marcus Polignano a demanda de Projeto do SCBH Rio Curimataí. A Sra. Derza 
Nogueira esclarece o motivo da retomada do projeto de barraginhas pelo SCBH Rio 
Curimataí, abordando a importância da implantação das barraginhas para valoração e 
recuperação dos recursos hídricos nos municípios integrantes do SCBH Rio Curimataí, 
deixando bem claro que o território dos municípios beneficiados pelo projeto, serão aqueles 
que são englobados pela bacia hidrográfica do Rio das Velhas, O recurso da cobrança pelo 
uso da água só é aplicado na bacia que é gerado. Parte do território do município de 
Joaquim Felício e Buenópolis e que esta inserida na Bacia Hidrográfica do Jequitaí/Pacui, 
será beneficiada pelo recurso da cobrança pelo recurso da cobrança pelo uso da água da 
bacia o qual pertence. Após os demais esclarecimentos o Sr. Joemilson de Castro solicita a 
votação para aprovação do projeto pelos conselheiros presentes. A demanda foi aprovada 
por todos os conselheiros presentes, não havendo nenhum voto negativou e/ou abstenção. 
O Sr. Hugo Filho informa que o Município de Joaquim Felício recebeu uma autorização de 
funcionamento da unidade de triagem e compostagem e uma vala para aterro final do lixo, 
sendo iniciado no dia 13 de julho de 2015 a coleta seletiva porta a porta. O Sr. Hugo Filho 
solicita a parceria dos conselheiros e convidados para efetividade dos trabalhos propostos 
nos municípios de Buenópolis, Augusto de Lima. O Sr. Hermes Carneiro informa que 
município de Augusto de Lima está bastante satisfeito com o suporte da Equipe de 
Mobilização do CBH Rio das Velhas e do Prefeito João Carlos. E informou a proposta do 
Sr. Luciano Cordoval após a oficina realizada no mês de maio, para construção de novas 
barraginhas, kit de irrigação, construção de tanques para criação de peixes. Finalizando a 
sua fala o Sr. Hermes Carneiro informa que esta sendo viabilizado junto aos municípios de 
Santo Hipólito e Monjolos a criação do subcomitê na região do Rio Pardo, agregando aos 
projetos propostos pelo CBH Rio das Velhas. 
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X 
 
 
 
 
 
 
 

2.0- Apresentação Plano de Manejo Parque Estadual Serra do Cabral – Jarbas Alcântara – Gerente do Parque 

00:47:44 
01:25:20 

O Sr. Jarbas Alcântara apresenta o Plano de Manejo do Parque Serra do Cabral que está 
aguardando a reunião do Conselho do  
CTB para aprovação e implantação do plano. Criado pelo Decreto Estadual 44.121 de 20 
de Setembro de 2005, com uma área de 22,494.17 hectares, realizado pelo Governo do 
Estado de MG, SEMAD e IEF/MG. O Sr. Jarbas Alcântara apresenta a localização do 
Parque expondo em um mapa a sua abrangência nos municípios de Buenopolis e Joaquim 
Felício, sendo os outros municípios integrantes da área de amortecimento do parque, não 
fazendo parte dá abrangência do Parque. (Lassance, Várzea da Paula, Francisco 
Drummond e Augusto de Lima). Na região da Serra do Cabral identificam-se os seguintes 
ambientes: Vegetação rupestre (35,27%);Cerrados (25,15%);Campos (20,2%); Veredas 
(0,02%); Ambientes florestais (0,87%). A flora é composta por: 221 espécies de plantas 
identificadas, distribuídas em 155 gêneros e 64 famílias (em apenas 3 ambientes de coleta: 
Cuba, Lapa Pintada e Tanque). Foram descobertas 4 espécies novas de plantas na Serra 
do Cabral A fauna é composta por: Lista preliminar de aves com 278 espécies: 6 
ameaçadas, 18 endêmicas. Foram registradas no Parque 36 espécies de mamíferos: 13 
estão incluídas na “Lista das Espécies Ameaçadas de Extinção da Fauna do Estado de 
Minas Gerais”. O patrimônio arqueológico: Os estudos localizaram, até o momento, mais de 
70 sítios arqueológicos, inseridos em abrigos e blocos quartzitos. O plano de manejo foi 
elaborado a partir de variadas metodologias, todas interligadas e complementares entre si. 
Suas linhas gerais foram traçadas com base na experiência e nos anseios de diversas 
pessoas que conhecem, trabalham ou fazem uso do PESC. Indicando a direção das ações 
de gestão, prioridades, formas de monitoramento e avaliação do planejamento, de modo a 

 
X 

X 



permitir a adaptação do manejo de acordo com a realidade que se impõe. Para o 
desenvolvimento do plano de manejo do Parque, foram realizadas análises estratégicas por 
meio das oficinas de planejamento participativo juntamente com a comunidade. Os 
participantes levantaram os principais pontos fracos e fortes e as principais ameaças  que 
dificultam o cumprimento dos seus objetivos. Matriz de priorização - Pontos fracos: Falta 
de Regularização Fundiária; Pouca Educação Ambiental formal; Incêndios Florestais; Área 
de amortecimento muito grande e com pouca regulamentação; Caça predatória. - Pontos 
Fortes: Fortalecimento do setor turístico; Parcerias para programas de Educação 
Ambiental e Cultural; Parcerias (prefeituras, ONGs, empresas e circuito turístico); Criação 
de conselho (ativo); Incentivo a pesquisas científicas; Número de atrativos turísticos. 
Ameaças: Falta de indenização dos proprietários da UC; Falta de integração da UC com 
demais esferas da administração pública; Uso público desordenado; Cultura local. Ex: Uso 
desordenado do fogo. Pouco envolvimento da comunidade com a UC; - Oportunidades: 
Incremento do turismo na região; Implantação da disciplina de Educação Ambiental nas 
escolas; Maiores cuidados com o Patrimônio Histórico e Cultural; Divulgação do potencial 
turístico, social e cultural de Buenópolis, Joaquim Felício e região. - Missão: Conservar a 
geobiodiversidade, os recursos hídricos, a beleza cênica e o patrimônio arqueológico da 
Serra do Cabral, promovendo-se a manutenção dos valores histórico-culturais e a 
qualidade de vida das gerações atuais e futuras, por meio da educação ambiental, do 
turismo e da pesquisa. - Visão: Alcançar a excelência em gestão de unidades de 
conservação e o reconhecimento e valorização do Parque pelas comunidades locais, por 
meio da estruturação, da educação ambiental e do ecoturismo. - Valores: Ética, 
Dedicação, Iniciativa, Valorização da Vida, Compromisso com a Missão, Gestão 
Compartilhada. - Objetivos Estratégicos: Foram identificados 20 objetivos estratégicos 
para o PESC: 4 na perspectiva socioambiental,4 na perspectiva do usuário, 5 dos 
processos internos, 2 na perspectiva financeira, 5 na perspectiva do aprendizado e 
inovação. Os objetivos só poderão ser alcançados se existir uma boa gestão financeira, 
uma otimização dos recursos existentes e a captação de novos recursos. - Potenciais 
Parcerias: Levantamento sobre os grupos, formais ou informais, que atuam ou podem 
atuar na gestão do PESC. Foram identificadas várias instituições envolvidas. - 
Zoneamento: Com base no Roteiro Metodológico de Planejamento (IBAMA, 2002) o 
zoneamento ambiental do PESC foi dividido em duas categorias: Critérios indicativos de 
valores para a conservação. Representatividade, riqueza e diversidade de espécies, 
fragilidade ambiental (presença de áreas de transição entre ambientes), suscetibilidade 
ambiental (usos conflitantes), presença de sítios arqueológicos. Critérios indicativos de 
valores para a vocação de uso. Relevo, grau de conservação da vegetação, potencial para 
visitação, potencial para educação e conscientização ambiental, presença de infraestrutura 
existente ou prevista para implantação e a existência de uso conflitante. Para a 
estruturação da proposta de zoneamento ambiental do PESC foram realizadas Oficinas de 
Planejamento Participativo, diagnósticos temáticos da UC, além da participação dos 
pesquisadores que indicaram sugestões de acordo com a ótica de cada especialista. Para 
atender aos objetivos gerais e específicos de manejo do PESC foram definidas 09 zonas e 
suas referidas áreas: Para cada zona estão apresentados os itens: definição, critérios de 
identificação, descrição aproximada dos seus limites, objetivos e normas gerais de manejo. 
Zona de Amortecimento (ZA): Critérios de identificação  Inicialmente fez-se uso dos 3 km 
referidos na Resolução CONAMA n° 428 de 17 de dezembro de 2010. A partir dessa área, 
com base nas discussões envolvendo consultores de diferentes áreas temáticas, as 
dimensões foram alteradas de acordo com os objetivos do PESC. Para essa modificação 
foi estabelecido um esquema onde as fatores ambientais e sociais foram analisados a fim 
de compor uma Zona que realmente atinja seus objetivos.  Foram tomados como 
parâmetro auxiliar os limites reconhecíveis em campo, tais como estradas e rios e a não 
inclusão de áreas já urbanizadas. 
Programa de Manejo: Em conformidade com os objetivos de manejo definidos para o 

PESC e ao estabelecido em seu zoneamento, foram definidos os Programas de Manejo os 

quais compreendem um conjunto de atividades que seguem cronogramas variáveis de 

acordo com as diferentes necessidades de conhecimento, controle e manejo ambiental. 

Programas: Proteção e Manejo do Meio Ambiente; Programa de Visitação; Programa de 

Integração com o Entorno; Programa de Operacionalização; Pesquisa e Monitoramento 

ecológico; Programa de Qualidade no Serviço Público – PQSP. Subprogramas: Proteção e 

Manejo dos Recursos Naturais do Parque; Gestão do Patrimônio Arqueológico do PESC 

e ZA; Recreação e Ecoturismo; Interpretação e Educação Ambiental; Capacidade de 

Suporte; Relações Públicas; Cooperação Institucional; Regularização Fundiária; 

Administração e Manutenção; Infraestrutura e Equipamentos; Recursos Humanos; Plano 

de Negócios; Pesquisa; Monitoramento ecológico. Finalizando sua fala o Sr. Jarbas 

Alcântara solicita o apoio da comunidade, conselheiros e participantes para um bom 

funcionamento e manutenção do parque, um trabalho em conjunto visando a conservação 

do Parque favorecendo a todos. Sendo dadas como exemplo as Sempre Vivas que 

representam o ganho de renda de muitas famílias, mas que não sendo realizada de 

maneira correta, danificam os exemplares, podendo ocorrer uma perda significativa no 

numero de plantas. O Plano de Manejo vem como agregador para auxiliar na conservação 

da área do parque, sendo benéfico para a comunidade, legalizando a colheita das 

espécies, desde que seja na forma correta e com controle para não extinguir a espécie da 

região. 

3.0. Apresentação - “Gestão Ambiental da Vallourec Empreendimento Serra do Cabral” – Josemir Dias – Engenheiro Ambiental  



01:27:00 

01:57:20 

 

 

 

 

O Sr. Josemir Dias inicia a apresentação de preservação ambiental na Serra do Cabral, 
uma Ação Ambiental da VALLOUREC Florestal LTDA, fundada em 1969, sendo em 
Curvelo sua Sede Administrativa, presente em 19 municípios e 22 fazendas, Na Serra do 
Cabral presente desde 2008, após adquirir a propriedade da SCAI, em torno de 47.000 
hectares. O objetivo principal da Vallourec unidade Florestal é o plantio de florestas de 
eucalipto para, a partir delas, produzir o carvão vegetal, um dos principais insumos 
consumidos pela Vallourec Tubos do Brasil S/A para o abastecimento dos altos-fornos no 
processo de produção de tubos de aço. Silvicultura: responsável pelas atividades de 
produção de mudas, preparo de área e plantio, o setor de Silvicultura se dedica a produção 
das florestas de eucalipto, em todas as etapas, desde o crescimento até a condução do 
maciço para o corte. Colheita: responsável pelo corte das florestas é o setor que define o 
melhor sistema de colheita com base na realidade das florestas, visando à segurança dos 
empregados, à qualidade do produto e ao menor custo operacional. Faz parte desse 
processo as etapas de corte, arraste, traçamento e transporte da madeira até as plantas de 
carbonização. Carbonização: Após a colheita (corte) a madeira permanece secando por 
120 dias para retirada da umidade, depois segue para a planta de carbonização, onde 
ocorrerá a transformação da madeira em carvão nos fornos FR390. Esse processo dura 15 
dias, sendo 04 dias de secagem e carbonização e de 10 a 11 dias para resfriamento. Após 
esse período o carvão segue para os Altos-Fornos da Usina para produção do ferro-gusa, 
aço e tubo sem costura. Localizada nas bacias do rio das Velhas e Jequitaí. Guaicuí:  
Córrego das Palmeiras; Córrego Santo Antônio; Ribeirão São Francisco; Curimataí; 
Córrego Jatobá; Córrego Morrinhos;(Afluentes do Ribeirão da Prata). Áreas de 
preservação permanente: Formada principalmente por veredas, as APP’s ocupam cerca 
de 36% da área total da Empresa na Serra do Cabral; ou seja, 17 mil hectares. Áreas de 
Reserva Legal: As reservas legais e espontâneas são constituídas principalmente por 
campos rupestres, bem como por imensas áreas de vegetação nativa e típica da região. 
Ocupam atualmente uma área de 15 mil ha, equivalente a 32,0% da propriedade. 
Monitoramento da Flora: Serra do Cabral: 61 Espécies; Bocaiuva: 138 Espécies; João 

Pinheiro: 95 Espécies; Curvelo: 64 Espécies. Monitoramento de Fauna: Aves: Serra do 

Cabral: 199 Espécies; Bocaiuva: 280 Espécies; João Pinheiro: 305 Espécies; Curvelo: 256 

Espécies. Mamíferos: Serra do Cabral: 38 Espécies; Bocaiuva: 43 Espécies; João 

Pinheiro: 58 Espécies; Curvelo: 37 Espécies. Herpetofauna: Serra do Cabral: 44 Espécies; 

Bocaiuva: 26 Espécies; João Pinheiro: 62 Espécies; Curvelo: 30 Espécies. O controle de 

agentes prejudiciais biológicos de pragas: A empresa possui sistema de monitoramento 

dos insetos considerados pragas potenciais, permitindo a decisão sobre a forma e 

intensidade do controle a ser aplicado, reduzindo a aplicação desnecessária de defensivos.  

Regularização dos usos – Outorgas - Atualmente são 19 processos de outorga de uso 

da água em análise na SUPRAM. Sendo que 13 são na bacia do Velhas e 06 na bacia do 

rio Jequitaí. Monitoramento da Qualidade da Água: Atualmente possui 07 pontos de 

monitoramento da qualidade da água em cursos d’água da Serra Sul.  - Periodicidade: 

Semestral. Gestão de Resíduos Sólidos; Efluentes Sanitários; Prevenção e Combate a 

Incêndios Florestais; Manutenção e Recuperação de Estradas; Recuperação de Áreas 

Antropizadas - Mais de 2.000 ha serão transformados em áreas de preservação. Projeto 

de Desenvolvimento Humano – PDH Objetivo Geral - Proporcionar de forma 

complementar o desenvolvimento socioeconômico de municípios em que a Empresa esta 

inserida. Específicos: Capacitação e qualificação profissional. Possibilitar maiores chances 

de inserção da população dos municípios objeto do projeto no mercado de trabalho em 

geral. Proporcionar o desenvolvimento humano da população dos respectivos  municípios e 

comunidades envolvidas no projeto. Público Alvo: População urbana e rural, de ambos os 

sexos e acima dos 18 anos. O Sr. Josemir Dias finaliza a sua fala solicitando um apoio para 

o projeto devido aos impasses existentes nas áreas de APP, para preservação e 

conservação da Serra do Cabral. 
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4.0 Parcerias entre os subcomitês rio Curimataí e Guaicuí, pesquisa e levantamentos da potencialidade hídrica da Serra do Cabral – 

parceria com Universidade de Montes Claros – UNIMONTES – Jacqueson Souza – coordenador SCBH Guaicuí 

01:57:28 
02:08:58 

O Sr. Élio Domingo aborda a temática sobre a parceria entre os subcomitês Curimataí e 
Guaicuí, pesquisa e levantamento da potencialidade hídrica na Serra do  
Cabral, parceria com a Universidade de Montes Claros – UNIMONTES, expondo no mapa 
a localização dos municípios envolvidos juntamente com a Serra do Cabral, sendo a Serra 
um divisor de águas sendo afluentes do Rio das Velhas. O Sr. Jacqueson coordenador do 
SCBH Guaicuí viabilizou a proposta de elaborar um Documentário Sobre as Águas da 
Serra do Cabral, realizando um levantamento das áreas da Serra do Cabral que abastecem 
o Rio das Velhas, visando o conhecimento acerca da Serra do Cabral para os produtores 
rurais e demais moradores dos municípios integrantes dos dois subcomitês. O 
desenvolvimento do levantamento seria realizado pro uma professora da UNIMONTES que 
trabalha juntamente com o projeto Vereda Viva e os subcomitês e prefeituras entrariam 
com a mobilização. O Sr. Élio Domingos agrega o discurso da parceria informando que 
existe uma resolução na constituição de 1988 que trata a Serra como uma Unidade de 
Conservação, mudando a proposta de Documentário para um Seminário entre os dois 
subcomitês, comunidades rurais órgãos gestores, IGAM e demais interessados. 

 
X 
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5.0. Encaminhamentos e encerramento. 

  Agendamento Seminário Parceria SCBH Curimataí e SCBH Guaicuí na segunda 
semana de agosto de 2015. 

  

Responsável 
pelo registro: 

Gisele Sales- Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas. 

 



 

 

 

 

____________________________                           ____________________________ 
                     Coordenador Poder Público                                                                        Coordenador Usuários                               

                       Joemilson de Castro  Monte Alto                                                                    Kátia Cristina de Souza 

 

 

____________________________ 
 Coordenador Sociedade Civil 

 Hermes Carneiro Santana 

 

 









   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SCBH RIO ITABIRITO 

  



                                          SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO ITABIRITO 

                                      (Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

 
 
Ofício N°03/2015 – SCBH Rio Itabirito 
 

    Itabirito, 11 de maio de 2015. 
 

 
Ref.: Reunião Ordinária do Subcomitê do Rio Itabirito 

 
Prezado(a) Senhor(a), 
 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do 

Rio Itabirito, convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 14 de maio 

de 2015 (quinta-feira), no Parque Ecológico de Itabirito, localizado na Avenida 

Queiroz Júnior n° 1.500 – Bairro Santo Antônio, Itabirito/ Minas Gerais, com início às 

9h. 

 

Pauta: 
 
1. Discussão e aprovação da ata – reunião realizada em 23/04/2015; 

2. Informes: 

 Plenária CBH Rio das Velhas (13/05/2015); 

 Projeto Hidroambiental do SCBH Rio Itabirito;  

 Eleição do Subcomitê Rio Itabirito (Gestão 2015/2017); 

3. Semana do Rio das Velhas (02 a 04 de julho); 

4. Crise Hídrica na Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas (Disponibilidade e 

Demanda no Alto Rio das Velhas, ações previstas pelo Estado de Minas Gerais); 

5. Discussões, encaminhamentos, outros. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222 8350 ou por meio 

do endereço eletrônico fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

Antônio Marcos Generoso Cotta 

Coordenador Geral do SCBH Rio Itabirito 



                                                                                                                                                
Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Rio Itabirito 

 

Reunião N°: 003/2015 Próxima reunião: 004/2015 

Data: 14/05/2015 Data: 18/06/2015 

Horário: 09h00 Horário 09h00 

Local: Parque Ecológico de Itabirito Local: Parque Ecológico de Itabirito 

 

Conselheiros(as)/ Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Francisco Lana Nascimento Titular Associação Comunitária São Judas Tadeu 

Ari Barreto Lourenço Suplente Casa do Adolescente 

Antônio Marcos Generoso Cotta Titular Prefeitura Municipal de Itabirito 

Nadja Apolinário Titular Secretaria de Meio Ambiente de Ouro Preto 

Luis Fernando dos Santos Clímaco Titular Instituto Estadual de Florestas 

Fabíola Pena Forte Nonato Suplente Secretaria de Meio Ambiente de Itabirito 

Emanuella O. R. e Lima Titular VDL Siderurgia 

Rodrigo Matta Machado Titular ASSITUR 

Renato Gomes Batista  Suplente Vale 

Filipe Leão Morgan da Costa Suplente Gerdau Açominas 

Karine M. Superbi Suplente Coca Cola 

Gilson de Deus Convidado Vale 

Cristiane Maria de Lima Convidada Coca Cola 

Amanda Amorim Convidada Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Fernanda Oliveira Convidada Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Conselheiros(as)/ Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Célio dos Santos Titular UAI Itabirito 

Raimundo da C. Silvério Augusto Suplente Ass. De Moradores de São Gonçalo do Bação 

Lauro Guimarães Pereira Suplente Rotary Club Itabirito 

Silvano Joaquim Santana Marques Suplente Vigilância Ambiental em Saúde - Itabirito 

Sarah Lopes P. Senem Suplente Defesa Civil 

Heloísa Critina França Cavallieri Pedrosa Titular SAAE Itabirito 

Lúcio Cristovão R. Fernandes Suplente DELPHI 

Conselheiros(as) Ausências Justificadas: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Ronald de Carvalho Guerra Titular AQUA 

 

Pauta: 

1. Discussão e aprovação da ata – reunião realizada em 23/04/2015; 

2. Informes: 

 Plenária CBH Rio das Velhas (13/05/2015); 

 Projeto Hidroambiental do SCBH Rio Itabirito;  

 Eleição do Subcomitê Rio Itabirito (Gestão 2015/2017); 

3. Semana do Rio das Velhas (02 a 04 de julho); 

4. Crise Hídrica na Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas (Disponibilidade e Demanda no 

Alto Rio das Velhas, ações previstas pelo Estado de Minas Gerais); 

5. Discussões, encaminhamentos, outros. 

 

              Registro de Reunião – SCBH Rio Itabirito 



Gravação: Resumo dos assuntos tratados: Encaminhamentos Responsável: 

1. Discussão e aprovação da ata – reunião realizada em 23/04/2015; 

00:02:21 – 00:20:48 Documento aprovado com alterações X X 

2. Informes: Plenária CBH Rio das Velhas (13/05/15); Projeto Hidrombiental do SCBH Rio Itabirito; Eleição do 

Subcomitê Rio Itabirito (Gestão 2015/2017) 

 

 

 

 

00:20:48 – 01:35:54 

 

 

 

 

 

Francisco Lana realiza informe sobre conflito 

estabelecido entre a empresa Vale e a 

Comunidade Ribeirão do Eixo. Em abril de 2013, 

um caminhão que prestava serviço para Vale caiu 

ao passar pela ponte que liga a BR 040 à estrada 

do KM 585. No dia seguinte, ao passar pela região, 

Francisco Lana percebeu que a ponte havia caído 

e que um caminhão havia sido removido. As 

marcas na estrada de terra eram as evidências 

identificadas pela comunidade. Após realizar 

contato com o poder público de Itabirito, a 

comunidade descobriu que o caminhão era de 

responsabilidade da Vale. Reuniões foram 

realizadas entre comunidade e empresa e em dois 

meses uma nova ponte foi construída. Na época, a 

comunidade questionou o projeto executivo 

apresentado pela empresa. A antiga ponte possuía 

vão livre e a nova ponte proposta pela Vale 

possuía duas estacas localizadas no leito do rio. A 

comunidade alertou a empresa que as enxurradas 

e os materiais lenhosos transportados pelo curso 

d’água provocariam a queda da ponte em pouco 

tempo. De acordo com Francisco Lana, o 

engenheiro responsável pelo projeto garantiu que 

isso não aconteceria e a obra foi realizada sem 

levar em consideração as observações 

apresentadas pela comunidade. Em 13 de março 

de 2015, a ponte caiu novamente. A comunidade 

entrou em contato com a empresa, mas a Vale não 

assumiu a responsabilidade pela segunda queda 

da ponte.  A Prefeitura Municipal de Itabirito 

afirmou para a comunidade que não iria construir 

uma nova ponto por compreender que esta é uma 

responsabilidade da Vale. Francisco Lana explica 

que até o momento a comunidade não teve um 

posicionamento certo da empresa sobre a 

construção da nova ponte. No dia 22 de maio de 

2015 uma reunião será realizada entre a 

comunidade e a empresa com o objetivo da Vale 

apresentar: data prevista para construção da 

ponte, data prevista das obras e data prevista para 

conclusão da obra. Francisco Lana realiza leitura 

do abaixo assinado elaborado pela Comunidade e 

que reivindica a construção de uma nova ponte. 

Solicita que os Conselheiros do Subcomitê 

assinem o documento. Gilson de Deus explica que 

entrou em contato com Wandercy (relações 

comunidade Vale) e que no dia 22 de maio de 

2015 todas as dúvidas serão esclarecidas. 

Generoso explica também que no dia 19 de maio 

Apresentar na 

próxima reunião do 

SCBH Rio Itabirito, os 

resultados das 

reuniões realizadas 

nos dias 19 de maio 

entre Prefeitura e 

mineradoras e 22 de 

maio de 2015 entre 

Vale e Comunidade 

Ribeirão do Eixo.  

Generoso, 

Francisco Lana 

e Renato 

Gomes Batista.  



de 2015 será realizada uma reunião entre a 

Prefeitura e as mineradoras para discutirem a 

turbidez do Rio Itabirito. Nesse dia, a queda da 

ponte também será discutida. Renato Gomes 

explica que a ponte foi construída levando em 

consideração a hidrologia local. O rompimento da 

barragem da Herculano Mineração colaborou com 

a queda da ponte e isso precisa ser considerado. 

Francisco Lana afirma que todas as pontes que 

estão sobre o Ribeirão do Silva são de vão livre. O 

material lenhoso transportado pelo curso d’água 

impossibilita colocar estacas em seu leito. Em 

eventos de chuva o rio sobe até seis metros. 

Renato Gomes Batista explica que entrará em 

contato com a empresa e na próxima reunião 

novas informações serão apresentadas.  

Luis Clímaco também solicita inclusão de pauta 

nos informes. Explica que existe uma proposta já 

promulgada de desafetação de algumas áreas da 

Estação Ecológica de Arêdes. O principal objetivo 

é disponibilizar novas áreas para a mineração. Na 

última reunião, realizada pelo Conselho de 

Unidades de Conservação (Moeda e Arêdes), foi 

elaborado uma manifesto solicitando a 

manutenção dessas áreas. Luis Clímaco solicita 

que o SCBH Rio Itabirito assine esse manifesto.  O 

manifesto será encaminhado para  a ALMG, 

Estado de Minas Gerais e Ministério Público. Após 

questionarem alguns pontos do conteúdo, Luís 

Clímaco apresentará uma nova versão do 

manifesto na próxima reunião do SCBH Rio 

Itabirito. 

Encaminhar 

manifesto atualizado 

para os Conselheiros 

do SBH Rio Itabirito e 

apresentar na 

próxima reunião 

maiores informações 

sobre a proposta de 

desafetação.  

Luis Clímaco 

Fernanda Oliveira informa que foi realizada no dia 

13 de maio de 2015, às 13h30 em Belo Horizonte, 

a 84° Reunião Plenária do CBH Rio das Velhas. 

Dentre os pontos de pauta apresentados, estavam 

a criação do SCBH Poderoso Vermelho e  a 

apresentação do ofício N° 097/2015 – 

chamamento público para apresentação de 

projetos de demanda espontânea.  

Encaminhar por e-

mail DN 01/2015 e 

cópia do Ofício N° 

097/2015 

Equipe de 

Mobilização do 

CBH Rio das 

Velhas 

Sobre o Projeto Hidroambiental do SCBH Rio 

Itabirito, Fernanda Oliveira explica que durante a 

licitação, a empresa MYR entrou com um mandado 

de segurança contra a AGB Peixe Vivo. A MYR foi 

desclassificada na homologação e por isso 

recorreu à justiça para participar da licitação. Uma 

vez que a MYR foi responsável pela elaboração da 

primeira etapa do projeto, de acordo com a lei de 

licitação (Art. 9° da lei 8.666/93), a empresa não 

poderia participar da segunda etapa. Diante dessa 

nova situação, o processo encontra-se parado/ 

arquivado até decisão judicial.  

X X 

Sobre as eleições do SCBH Rio Itabirito (Gestão 

2015-2017), o processo eleitoral ocorrerá em 

agosto de 2015. Rodrigo Machado sugere convidar 

a ADESITA para participar da nova composição.  

Mobilizar novas 

entidades para 

compor o SCBH Rio 

Itabrito 

Todos os 

Conselheiros 



3. Semana do Rio das Velhas (02 a 04 de julho); 

 

 

01:35:54 – 01:50:10 

 

 

Fernanda Oliveira apresenta a programação da 

Semana do Rio das Velhas. Nos dias 02 e 03 de 

julho será realizado o V Encontro de Subcomitês 

(Balneário Rio das Pedras – Acuruí) e no dia 04 de 

julho o Festivelhas (Parque Ecológico de Itabirito). 

Ressalta a importância da participação dos 

coordenadores nos dois eventos e convida os 

Conselheiros a participarem do Festivelhas. Os 

coordenadores são: Ronald Guerra, Heloísa 

França e Generoso. Mesmo não sendo 

coordenadores, Rodrigo Machado, Luis Clímaco, 

Nadja Apolinário, Fabíola Nonato e Emanuella 

Lima solicitam participar do V Encontro de 

Subcomitês.  

Verificar com o CBH 

Rio das Velhas a 

participação dos 

outros Conselheiros 

no Encontro 

Equipe de 

Mobilização do 

CBH Rio das 

Velhas 

4. Crise Hídrica na Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas (Disponibilidade e Demanda no Alto Rio das Velhas, 

ações previstas pelo Estado de Minas Gerais); 

01:50:10 – 02:29:45 

A pedido do Coordenador Geral do SCBH Rio 

Itabirito, a Equipe de Mobilização realiza uma 

breve apresentação sobre a situação da crise 

hídrica no Estado de Minas Gerais. As referências 

apresentadas foram: debates realizados pelos 

CBH Rio das Velhas e Subcomitês nos últimos 

anos, apresentação IGAM na 82° Plenária do CBH 

Rio das Velhas, realizada no dia 11 de fevereiro de 

2015, apresentação IGAM e COPASA na primeira 

reunião extraordinária do Conselho Estadual de 

Recursos Hídricos (CERH), realizado no dia 12 de 

fevereiro de 2015, apresentação IGAM realizada 

na 84° Reunião Ordinária do CBH Rio das Velhas 

realizada no dia 13 de maio de 2015 e site 

institucional da COPASA (COPASA Transparente). 

Ao final, Fernanda Oliveira apresenta as portarias 

do IGAM n° 13, 14, 15 e 17 de 2015.  

X X 

5. Discussões, encaminhamentos e outros 

A pedido do Conselheiro Rodrigo Machado, a empresa Coca Cola apresentará na próxima reunião do SCBH Rio 

Itabirito a Estância Hidromineral (histórico, situação atual, etc.).  

Responsável pelo registro:  Amanda de Amorim e Fernanda Oliveira – E. M. CBH Rio das Velhas 

 











                                          SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIO ITABIRITO 

                                      (Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

 
 
Ofício N°04/2015 – SCBH Rio Itabirito 
 

    Itabirito, 12 de junho de 2015. 
 

 
Ref.: Reunião Ordinária do Subcomitê do Rio Itabirito 

 
Prezado(a) Senhor(a), 
 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do 

Rio Itabirito, convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 18 de 

junho de 2015 (quinta-feira), no Parque Ecológico de Itabirito, localizado na 

Avenida Queiroz Júnior n° 1.500 – Bairro Santo Antônio, Itabirito/ Minas Gerais, com 

início às 9h. 

 

Pauta: 
 
1. Discussão e aprovação da ata – reunião realizada em 14/05/2015; 

2. Informes: 

 Semana do Rio das Velhas (02 a 04 de julho); 

 Situação da ponte em Ribeirão do Eixo; 

3. Apresentação da Estância Hidromineral (Coca Cola); 

4. Apresentação e discussão das demandas espontâneas de estudos, projetos e 

obras, atendendo a Deliberação Normativa N° 01, de 11 de fevereiro de 2015; 

5. Situação da Estação Ecológica da Arêdes: Projeto de Lei nº. 3.687/2013; 

6. Discussões, encaminhamentos, outros. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 

representante poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222 8350 ou por meio 

do endereço eletrônico fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

Antônio Marcos Generoso Cotta 

Coordenador Geral do SCBH Rio Itabirito 



                                                                                                                                                          
Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Rio Itabirito 

 

Reunião N°: 004/2015 Próxima reunião: 005/2015 

Data: 18/06/2015 Data: 09/07/2015 

Horário: 09h00 Horário 09h00 

Local: Parque Ecológico de Itabirito Local: Parque Ecológico de Itabirito 

 

Conselheiros(as)/ Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Francisco Lana Nascimento Titular Associação Comunitária São Judas Tadeu 

Ari Barreto Lourenço Suplente Casa do Adolescente 

Antônio Marcos Generoso Cotta Titular Prefeitura Municipal de Itabirito 

Nadja Apolinário Titular Secretaria de Meio Ambiente de Ouro Preto 

Luis Fernando dos Santos Clímaco Titular Instituto Estadual de Florestas 

Fabíola Pena Forte Nonato Suplente Secretaria de Meio Ambiente de Itabirito 

Emanuella O. R. e Lima Titular VDL Siderurgia 

Ronald de Carvalho Guerra Titular AQUA 

Renato Gomes Batista  Suplente Vale 

Heloísa Critina França Cavallieri Pedrosa Titular SAAE Itabirito 

Karine M. Superbi Suplente Femsa 

Célio dos Santos Titular UAI Itabirito 

José Luiz Esteves dos Santos Suplente Defesa Civil 

Maria Aparecida Lana Convidada Associação Comunitária São Judas Tadeu 

Carlos Castilho Filho Convidado Instituto Estadual de Florestas 

Suely Maria Salomão Convidada SAAE Itabirito 

Gilberto Souza Convidado Femsa 

Cristiane Maria Lima Convidada Femsa 

Wagner Melillo Convidado SAAE Itabirito 

Amanda Amorim Convidada Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Fernanda Oliveira Convidada Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Conselheiros(as)/ Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Rodrigo Matta Machado Titular ASSITUR 

Raimundo da C. Silvério Augusto Suplente Ass. De Moradores de São Gonçalo do Bação 

Lauro Guimarães Pereira Suplente Rotary Club Itabirito 

Silvano Joaquim Santana Marques Suplente Vigilância Ambiental em Saúde - Itabirito 

Conselheiros(as) Ausências Justificadas: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Filipe Leão Morgan da Costa Suplente Gerdau Açominas 

 

Pauta: 

1. Discussão e aprovação da ata – reunião realizada em 14/05/2015; 

2. Informes: 

 Semana do Rio das Velhas (02 a 04 de julho); 

 Situação da Ponte em Ribeirão do Eixo;  

3. Situação da Estação Ecológica da Arêdes: Projeto de Lei nº. 3.687/2013; 

4. Apresentação da Estância Hidromineral (Femsa)  

5. Apresentação e discussão das demandas espontâneas de estudos, projetos e obras, 

              Registro de Reunião – SCBH Rio Itabirito 



atendendo a Deliberação Normativa N° 01, de 11 de fevereiro de 2015; 

6. Discussões, encaminhamentos, outros. 

 

Gravação: Resumo dos assuntos tratados: Encaminhamentos Responsável: 

1. Discussão e aprovação da ata – reunião realizada em 23/04/2015; 

00:00:00 – 00:05:50 Documento aprovado com alterações X X 

2. Informes:  

 

00:05:51 – 0:14:10 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

00:14:11 – 00:48:24 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Semana do Rio das Velhas: Fabíola Nonato explica que 

o evento será realizado em Itabirito, sendo que nos dias 

02 e 03 de julho ocorrerá no Balneário Rio de Pedras, 

localizado no Distrito de Acuruí, o V Encontro de 

Subcomitês. Foram convidados para este evento os 

coordenadores de cada seguimento: sociedade civil, 

usuários da água e poder público. Associado a este evento, 

no dia 04 de Julho, ocorrerá o Festivelhas. Realizado no 

parque ecológico de Itabirito, o evento cultural contará com a 

realização de oficinas, palestras e diversas atividades 

envolvendo escolas e as comunidades locais. Fernanda 

Oliveira reitera as informações sobre o  encontro dos 

Subcomitês explicando que é um evento fechado para os 

coordenadores, entretanto, pelo fato de Roninho ser 

coordenador do Subcomitê Nascentes, abre uma vaga para 

representante do Subcomitê Itabirito, seguindo critérios de 

participação e presença a equipe de mobilização convida 

para participar Ari Barreto, representando sociedade civil. 

Fernanda afirma que devido o evento acontecer no Alto Rio 

das Velhas está tentando conseguir abrir mais vagas para os 

seus representantes. 

   

Situação da Ponte em Ribeirão do Eixo: Fransciso 

Nascimento apresenta o projeto com o cronograma da obra. 

Francisco afirma que houve uma reunião entre Comunidade,  

representantes da Prefeitura e  Vale, onde ficou acordado o 

inicio das obras, Francisco faz um alerta sobre a morosidade 

do processo e teme que a obra não seja concluída dentro do 

prazo e gostaria de esclarecimentos da Vale através de 

Renato Batista, que ainda não havia chegado na reunião. 

Francisco reclama que não foi realizada a retirada do material 

da antiga ponte. Os entulhos estão desviando o curso normal 

das águas afentando as margens e causando ravinamentos.  

Questiona também a falta de resposta da secretaria de obras, 

que não apresenta nenhum posicionamento sobre o caso. 

Francisco solicita ajuda do Subcomitê para resolver o 

impasse. Fernanda Oliveira pergunta se eles não estão 

cumprindo o cronograma, Francisco responde que não pode 

afirmar e gostaria de esclarecimentos, além de um melhor 

diálogo com a empresa, uma vez que, a situação está 

gerando diversos transtornos para comunidade. Célio dos 

Santos sugere que a associação deve entrar com uma 

representação no ministério público, o que é reinterado por 

Roninho até mesmo como uma porta de diálogo com a Vale. 

Antônio Generoso explica que esses processos são morosos, 

que existem prazos para tomada de medidas, e sugere que 

seria melhor ir direto na Vale antes de entrar com a ação ou 

fazer paralelamente, Generoso entrou em contato com o 

gerente regional e marcou uma reunião mais tarde para 

discutir o problema. Antônio Generoso faz também um 

informe sobre a situação do trevo de acesso para ITA-320, 

onde não estão contemplados no EIA de duplicação da 

BR/040, o mesmo afirma que está marcada uma reunião em 

Brasilia para negociação. Renato Batista justifica que a 

  



empresa contratada não começou as obras em função 

do processo de mobilização, tendo um pequeno atraso, 

porém o material será entregue no local dia 22/06 e o 

cronograma será cumprido. 

3. Situação da Estação Ecológica de Arêdes: Projeto de Lei nº. 3.687/2013; 

00:48:25 – 01:30:44 

Luis Fernando solicita a inversão de pauta para que tenha 

tempo hábil para recolher assinaturas dos conselheiros para o 

manifesto sobre o projeto de desafetação da Estação 

Ecológica de Arêdes, o mesmo começa explicando sobre o 

manifesto que é uma representação do Conselho Consultivo 

do Monumento Natural Estadual da Serra da Moeda 

(MNESM) e da Estação Estadual Ecológica de Arêdes 

(EEEA), sendo contrário ao projeto de Lei nº. 21.555/2014, 

que altera os limites da área da Estação, expondo sua 

preocupação quanto as graves consequências desta 

desafetação, baseado-se em três conflitos: 1. Desafetação de 

cerca de 200.000 metros quadrados da cabeceira da bacia 

hidrográfica do Córrego do Bação, que alimenta nascentes 

que abastecem 80 % da população de Itabirito; 2. 

Desafetação de áreas contínuas à estrada da Vale, 

necessárias para utilização das passagens de fauna já 

construídas, podendo prejudicar este empreendimento; 3. 

Existência de relevantes sítios arqueológicos relacionados à 

exploração aurífera iniciada pelos portugueses na Serra da 

Moeda no último quartel do século XVII, o mesmo afirma que 

este projeto abre espaço para atividade minerária gerando 

diversos impactos ambientais. Antônio Generoso explica que 

o projeto inicial de 2013 foi vetado pelo último Governador, 

entretanto o veto foi derrubado pela assembleia no final de 

2014. Luis Fernando cita que existem outros casos no estado, 

Antônio Genero indaga qual é a posição da diretoria do IEF, 

Luis Fernando responde que a antiga diretoria deu um 

parecer contrário a desafetação, porém a atual ainda não deu 

um posicionamento claro, uma vez que, a atual diretora não 

tomou conhecimento sobre a questão. Roninho propõe uma 

discussão mais ampla, inclusive uma análise de todas as 

unidades de conservação da Bacia do Rio das Velhas, uma 

vez que a prática está sendo recorrende, o mesmo cita o caso 

da Floresta Estadual do Uaimii que sofre com problemas 

parecidos. Roninho sugere uma Reunião entre os 

cordenadores dos Subcomitês envolvidos com Secretário de 

Estado de Meio Ambiente, com a participação  do Presidente  

do CBH Velhas e Prefeitos para discutir sobre a desafetação 

de UC’s, divulgando   a questão para que a sociedade  

participe mais ativamente. Luis Fernando sugere o 

encaminhemento do manifesto para a prefeitura buscando 

apoio, Célio dos Santos sugere uma reunião com o  Senhor 

Marcos Paulo do Ministério Publico para expor toda a 

situação e buscar auxilio jurídico contra este projeto de Lei. 

Ari Barreto pergunta sobre a situação da recuperação das 

voçorocas em Arêdes, Luis Fernando afirma que a atual 

proposta é inviável pois o transito de camihões em área de 

proteção geraria um grande impacto, Antônio Generoso diz 

que vair esperar uma resposta oficial do IEF para que desta 

forma busque os encaminhamentos necessários para a 

proposta de recuperação e sugere que o IEF apresente 

alternativas para recuperação da voçoroca. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Reunião entre os 

cordenadores dos 

Subcomitês 

envolvidos com 

Secretário de Estado 

de Meio Ambiente, 
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4. Apresentação da Estância Hidromineral (Femsa);  

 

 

 

 

 

 

 

 

01:30:45 – 02:01:30 

Gilberto Souza faz uma apresentação sobre a empresa 

Femsa, sendo a maior engarrafadora de coca-cola no mundo, 

sua visão institucional, suas linhas de atuação, toda estrutura 

e projetos a nível local, regional e mundial, o mesmo fala um 

pouco do histórico da estância hidroambiental de Itabirito, 

explicando que a operação da planta vem desde 1997, 

pertencendo a outras a outras empresas, entretanto a planta 

foi desativada em 2009, sendo que Femsa adquiriu os direitos 

de exploração, porém a planta encontra-se com a operação 

parada, funcionando alguns equipamentos. Célio dos Santos 

pergunta sobre a opção de explotação de água subterrânea 

ao invés de superficial, Gilberto Souza responde que é 

apenas o usuário, sendo que SAAE  tem os esclarecimentos 

necessários. Fransciso Nascimento indaga sobre a visão de 

preservação ambiental da empresa, Gilberto responde que a 

coca-cola tem como prerrogativa mundial a preservação e 

conservação dos recursos naturais.  Karine Superbi sugere 

uma apresentação em conjunto com o SAAE, trazendo 

esclarecimentos sobre a disponibilidade dos recursos 

hídricos. 
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5. Apresentação e discussão das demandas espontâneas de estudos, projetos e obras, atendendo a 

Deliberação Normativa N° 01, de 11 de fevereiro de 2015; 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

02:01:31 – 02:46:37 

Heloísa França faz apresentação de duas demandas 

de projetos elaborados pelo SAAE Itabirito, dentros das 

especificações estabelecidas na DN.01, entretanto, 

antes da apresentação das  demandas, a mesma faz 

uma breve apresentação sobre histórico de projetos de 

esgotamento sanitário do SAAE, mostra toda a 

estrutura e volume de tratamento da ETE, além disso, o 

SAAE tem  projeto expansão da mesma, inclusive com 

estrutura já preparada para o tratamento futuro de 200 

litros por segundo. Antônio Generoso enfatiza que 

Itabirito possui uma das melhores estruturas de 

tratamento de esgoto, onde atualmente 70% do esgoto 

é tratado, Heloísa França afirma que a ETE é 

referencia em tecnologia inclusive sendo objetos de 

estudos para escolas e faculdades, e enfatiza nas 

melhorias que vão ocorrer através do seu projeto de 

expansão. Roninho pergunta se o SAEE possui hoje 

sustentabilidade financeira para execução dos serviços, 

Wagner Melillo informa que ainda não possui, 

entretanto estão fazendo estudos de tarifação para 

aplicação na cobrança pelo uso da água. Heloísa 

França apresenta a primeira  demanda, o SAAE propõe 

a elaboração de projetos básico e executivo que são 

compostos de dois itens, o primeiro é uma avaliação e 

adequação do projeto existente, para 2ª etapa de 

ampliação da ETE, o segundo item é a elaboração de 

projetos para recuperação das redes coletoras e 

interceptoras danificadas pelas enchentes. Heloísa 

França apresenta os itens detalhados do projeto e 

afirma que com o projeto concluído o SAAE tem 

capacidade de captar recursos no Governo Federal 

para Execução das obras de ampliação da ETE. 

Roninho pergunta se o SAAE tem o orçamento destes 

projetos, o que será encaminhado pelo SAAE. Na 
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Heloísa França 

 



segunda demanda Heloísa França apresenta proposta 

para execução de obras, entretanto, Roninho informa 

que o recurso atende somente projetos básico e 

executivo, a mesma ficou de verificar junto a AGB 

Peixe Vivo e apresentar na próxima reunião. Roninho 

sugere o encaminhamento da matriz para classificação de 

demandas de projeto, apresentada no Subcomitê Nascentes 

para o estabelecimento de critérios de escolha. Fernanda 

Oliveira sugere que na próxima reunião seja com pauta 

única, para fechar a discussão das demandas de 

projetos e que na reunião de agosto seja retomada a 

discução dos outros assuntos. 

 

projetos de 
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Equipe de 

Mobilização 

CBH Velhas 

5. Discussões, encaminhamentos e outros 

- Reunião entre os cordenadores dos Subcomitês envolvidos com Secretário de Estado de Meio Ambiente, com a participação  do 

Presidente  do CBH Velhas e Prefeitos para discutir sobre a desafetação de UC’s na Bacia do Rio das Velhas 

- Agendar uma reunião entre  os Coordenadores do Subcomitê do Rio Itabirito com o Sr. Marcos Paulo do ministério Público 

buscando uma ação conjunta contra o projeto 

de Lei de Desafetação da Estação Ecológica de Arêdes 

- Apresentar o estudo e alternativas para  recuperação das Voçorocas em Arêdes 

- Apresentaçao e esclarecimentos sobre a disponibilidade dos recursos hídricos para a empresa FEMSA 

- Encaminhar Orçamento que estipulam os projetos de demanda 

- Verificar Junto a AGB Peixe Vivo se os recursos para as demandas de projetos contempla execução de obras 

- Encaminhar matriz para classificação de demandas de projeto para os conselheiros. 

-Próxima Reunião dia 09/07 com informes sobre a situação de Ribeirão do Eixo, Manifesto da Estação 

Ecológica de Arêdes e com Pauta única para Apresentação e discussão das demandas espontâneas de 

estudos, projetos e obras, atendendo a Deliberação Normativa N° 01, de 11 de fevereiro de 2015. 

Responsável pelo registro:  Jeam Marcel – E. M. CBH Rio das Velhas 

 











   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SCBH RIBEIRÃO JEQUITIBÁ 

  



 

         

 SCBH Ribeirão Jequitibá e SCBH Carste                                                                                         
                  (Vinculados ao CBH Rio das Velhas) 

Ofício n° 03/2015  

Sete Lagoas, 08 de maio de 2015. 

 

 

Ref.: Reunião Conjunta subcomitês Carste e Jequitibá 

 

Prezados (as) Senhores (as), 

 

Em continuidade às atividades do Subcomitê Carste e do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão 

Jequitibá, convocamos para a reunião conjunta extraordinária a se realizar no dia 20 de maio de 2015 

(quarta feira), às 14:00 horas, na UNIFEMM, localizada na Av. Marechal Castelo Branco, 2765 - Santo 

Antônio, Sete Lagoas. 

Pauta: 

1. 14h00 às 14h15: Recepção dos Conselheiros/Convidados; 

2. 14h15 às 14h40: Informes; 

3. 14h40 às 15h40: Abastecimento e Esgotamento Sanitário no município de Sete Lagoas – 

Marcos Matoso Diretor presidente do SAAE Sete Lagoas; 

4. 15h40 às 16h15: Propostas e Encaminhamentos. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença poderão ser feitas pelo 

telefone (31) 3222-8350 ou por meio dos endereços eletrônicos elio.domingos@cbhvelhas.org.br e 

derza.nogueira@cbhvelhas.org.br. 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

Atenciosamente, 

Lairson Couto 

Coordenador Geral do SCBH Ribeirão Jequitibá 

 

Daniel Duarte 
 

Coordenador Geral do SCBH Carste 

 



                                                                  REGISTRO DE REUNIÃO                                                                      
Objeto: Reunião Ordinária do SCBH CARSTE 

 
Reunião n° 13/2015 Próxima reunião: 14/2015 
Data: 21/05/2015 Data: 16/06/2015 
Horário: 14H00 Horário 14H00 
Local: Sete Lagoas Local: À Confirmar. 

 
Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 

José de Castro Procópio Suplente Instituto Guaicuy 

José Aparecido Duarte Titular Lafarge 

Daniel Duarte Titular Terras de Fid/Fashion City 

Maria Auxiliadora Silva Lopes  Titular Prefeitura de Confins 

Elton Dias Barcelos Suplente Prefeitura de Funilândia 

Derza Costa Nogueira Convidado (a) Equipe Mob. CBH Velhas 

Gisele Fernandes de Sales Barbosa Convidado (a) Equipe Mob. CBH Velhas 

Élio Domingos Neto Convidado (a) Equipe Mob. CBH Velhas 

Marco Aurélio Rodrigues Convidado (a) WWF 

Paola Evangelista Convidado (a) UNIFEMM 

Maria Fátima de M. Convidado (a) SAAE Sete Lagoas 

Amanda Lara Convidado (a) Brennand Cimentos 

Therezinha C. Freitas Convidado (a) ASCOSAV 

Orlando A. Silva Convidado (a) ASCOSAV 

Andrea V. Oliveira Convidado (a) ASCOSAV 

Roberto Pereira da Silva Convidado (a) ASCOSAV 

Ana Desidero Convidado (a) AMBEV 

Karla Thatiany Convidado (a) Eng. Ambiental 

Aline. B Lopes Convidado (a) SCBH Jequitibá/ AMBEV 

Guilherme Dias de Freitas Convidado (a) SCBH Jequitibá/ Estância Sejour 

Ana Carolina Desidero Convidado (a) SCBH Jequitibá/ AMBEV 

Lairson Couto Convidado (a) SCBH Jequitibá/ UNIFEMM 

José Diniz Costa Convidado (a) SCBH Jequitibá/ ASCOSAV 

Carlos Henrique de Sena Convidado (a) SCBH Jequitibá/Biocenose 

 
Entidades Ausentes:   
Rogerio Tavares de Oliveira Titular IEF 

Rosângela Maria Bicalho Titular Prefeitura de Lagoa Santa 

Rodrigo Costa Andrade Suplente A.Mor.Sit Ent.Lagoas Confins 

Kurt Erwin Glatz Titular AMJO 

Conceição Lopes Suplente Assoc. Lagoa Viva 

Cláudia Barbosa Suplente ICMBIO- APA Carste LS 

Roberto Emílio Mendes Pereira Titular Prefeitura de Matozinhos 

Silvany Geralda Correa Suplente Pref.Pedro Leopoldo 

Mucio Tulio Teixeira Alvim Suplente Mineração Campinho 

Francisca de Paula Martins Titular Adao 

Mariana Costa Suplente Prefeitura de Prud. Morais 



Nelson Murta Suplente Pedalagoa 

Moema Maria Silveira   Titular Copasa 

Maria de Fátima Gouvêa Titular ABES-MG 

José Márcio de Lima Franco Titular Cond.Estância Amendoeiras 

Rodrigo Simões Suplente Mineração Lapa Vermelha 

Ynamã Vieira suplente Holcim 

Mariana Inácio Suplente Mineração Belocal 

 
Pauta: 1. 14h00 às 14h15: Recepção dos Conselheiros/Convidados; 

2. 14h15 às 14h40: Informes; 
3. 14h40 às 15h40: Abastecimento e Esgotamento Sanitário no município de Sete 

Lagoas – Marcos Matoso Diretor presidente do SAAE Sete Lagoas; 
4. 15h40 às 16h15: Propostas e Encaminhamentos. 

 
Gravação Discussão Encaminhamento e Responsável 

2.0. Informes 
00:04:39 
00:32:28 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
02:08:09 
02:11:41 

O Sr. Daniel Duarte realiza uma breve apresentação do SCBH Carste e 
aproveita a ocasião para convidar os presentes à participar do 
Seminário “Rede Asas do Carste”, no dia 08 de junho de 2015, na 
Gruta da Lapinha – Lagoa Santa – MG, de 13:00h às 17:30h. O mesmo 
realiza um relato da proposta de trabalho do projeto e como será sua 
execução no decorrer do ano com as escolas dos municípios com 
lagoas cársticas. 
O Sr. Valter convida os presentes para a Semana de Integração 
Tecnológica promovida pela EMBRAPA, no município de Sete Lagoas, 
que visa uma aproximação com a população e divulgação da 
agroecologia. 
O Sr. Élio Domingos informa que a reunião do SCBH Jequitibá se 
mantem no dia 22 de maio de 2015, aproveita a fala para abordar a 
temática do Chamamento de Projetos e a deliberação normativa, 
esclarecendo aos presentes à estrutura de execução, deliberação e 
implantação dos projetos apresentados aos subcomitês. Como informe 
também é repassado aos presentes o “5° Encontro de Subcomitês”, 
que ocorrerá entre os dias 02 e 03 de julho e o Festivelhas a ocorrer no 
dia 04 de julho, no município de Itabirito – MG, este é um encontro que 
visa a integração dos subcomitês e um diálogo para alinhar as 
discussões da realidade dos subcomitês e as dificuldades especificas 
de cada um. 
O Sr. Élio Domingos aborda a temática do projeto de Biomonitoramento 
que está sendo mobilizado pelo Projeto Manuelzão, por meio de 
recurso contratado pela AGB Peixe Vivo, reiniciando o “Programa 
Amigos do Rio”, havendo um monitoramento participativo na calha do 
rio. 
A Sra. Ana Carolina representante da AMBEV realizou a divulgação 
para os presentes do projeto “Bacias” onde será promovida a 
“Caminhada pela Água”, no dia 31 de maio de 2015, no município de 
Sete Lagoas – parceria da AMBEV/WWF/SAAE Sete Lagoas. 

  

3.0. Abastecimento e Esgotamento Sanitário no município de Sete Lagoas – Marcos Matoso Diretor presidente 
do SAAE Sete Lagoas 



00:33:56 
02:08:08 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

A Sra. Maria Fátima inicia a apresentação informando os dados 
de gerais de abastecimento público de água (Captação 
Subterrânea: 115 poços tubulares profundos (vazão total: 1.086 
litros/seg.); 54 reservatórios de água (capacidade: 10.627 m3); 
31 eea's + 2 mini eta's (cdi e monte carlo); tratamento 
simplificado (simples  cloração) – portaria 2914/2011; sistemas 
de injeção direta (área urbana e rural). Captação Superficial: rio 
das velhas (vazão: 500 litros/seg.).  
- Monitoramento de qualidade da água:  
Pontos de coleta: 
- redes de distribuição (residências e prédios públicos)  
- reservatórios 
- sistemas de tratamento (unidades do SAAE); 
Diário: análises de potabilidade; 
Mensal/semestral: análises físico-químicas (convênio SAAE / 
FUMEP); 
Semestral: análise de água bruta (poços tubulares profundos); 
Relatórios mensais municipais (vigilância sanitária); 
Relatório anual de qualidade da água (distribuído ao usuário); 
Informativos em conta de água; 
Usuário: manter os reservatórios em condições higiênicas 
adequadas (desinfecção de 6 em 6 meses). Posteriormente 
prossegue informando sobre o sistema de esgotamento 
sanitário (898 km de redes de coleta de esgoto; 41 km de 
interceptores; 21 estações elevatórias de esgoto – eee’s; 11 
mini-ete’s.). A malha urbana da cidade é dividida em duas 
bacias: Bacia do córrego do tropeiro: 40% da zona urbana de 
contribuição; Bacia do ribeirão matadouro: 60% da zona urbana 
de contribuição).  Quanto as obras e ações desenvolvidas pelo 
SAAE relaciona-se a readequação do sistema existente para 
recebimento da água do velhas: 
* construção de 12 reservatórios e novas adutoras. 
* captação de água no rio das velhas: o SAAE passará a operar 
com um sistema misto de captação de água (subterrânea e 
superficial). 
- Captação de água do Rio das Velhas: 
Obra em andamento financiada pelo BNDES; 
Valor: R$ 90.000.000,00; 28 km de adutoras; 
Estação de captação superficial de água (em Funilândia); 
Estação elevatória de água – EEA (em Funilândia); 
Estação convencional de tratamento de água – eta  (em 
Funilândia); Laboratório de análise de água (em Funilândia); 
Novo sistema de água São João (para recebimento da adutora 
em sete lagoas). Previsão de entrega: agosto/2015 
- Construção de Novos Reservatórios: 
O SAAE trabalha na conclusão de 12 novos reservatórios 
metálicos com volume total de 7.250 m³ de água; 
São 26 km de adutoras de água, o que vai ampliar a reserva de 
água em 90%. 
- Perfuração e aprofundamento dos poços: 
Acréscimo de aproximadamente 7,2% na disponibilidade de 
água no sistema.  
A autarquia passou a disponibilizar mais água para a população, 
reduzindo as intermitências no abastecimento em regiões 
específicas.  
- Adutora De Água Monte Carlo – São Cristóvão  
Obra Finalizada; Valor: R$ 2.223.000,00; Objeto: com extensão 
de 7.103 m, esta adutora de água             tratada interliga o 
sistema de captação  existente no bairro Monte Carlo Ao 
Reservatório; Também Já Existente No Bairro São Cristóvão Que 
Tem Capacidade De 500.000 Litros De Agua. 

  

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



* Histórico ETE Matadouro / captação velhas 
2002: 1º projeto básico ETE – tecminas  
2008: 2º projeto básico ETE – sanag assinatura do contrato e 
financiamento da captação velhas 
2010: início da obra de captação velhas (adutora de água 
tratada) 
2012: aditivo do financiamento 
2013: terraplenagem em Funilândia; assinatura  do  contrato 
para a elaboração do novo projeto executivo da ETE 
2014: assinatura do contrato para a construção da ETE. 
- ETE Matadouro 
- Projeto executivo já aprovado pela caixa no valor de  R$ 
1.200.000,00; 
- Obra de execução da ETE em processo licitatório 
Valor: R$ 70.000.000,00 
População atendida: 100% (considerando a reversão de bacias 
existentes);  
Vazão: 394 l / s 
- A ETE será construída em uma área de 11 ha na comunidade 
de areias, após o bairro tamanduá.  
Será uma única unidade para atender as duas bacias 
hidrográficas da sede do município.  
- Ampliação sistema de esgoto bairro Verde Vale 
Obra em execução; 
Valor:   r$ 4.770.000,00; 
Objeto: ampliação do sistema de esgoto sanitário no bairro verde 
vale com a implantação de rede coletora, ligações prediais, 
estação elevatória de esgoto. 
- Plano Municipal De Saneamento Básico - PMSB 
Em Andamento; 
Valor: R$ 590.000,00; 
Objeto: A Elaboração Deste Plano É Uma Exigência Da Lei 
Federal 11.445 De 5/01/2007, E Inclui Os Serviços De Água, 
Esgoto, Drenagem E Resíduo a Sólidos Do Município.  
Esse Plano Apresentará Subsídios E Respaldo Técnico Para 
Novos Investimentos Do Saae. 
Previsão De Entrega:  Dezembro De 2015. 
* Situação Atual Do Pmsb 
Produto 1 – Plano De Mobilização Social – Executado 
Produto 2 – Diagnóstico – Executado 
Produto 3 – Prognóstico – Executado 
Produto 4 – Programas, Projetos E Ações – Em Andamento 
Produto 5 – Mecanismos E Procedimentos De Controle Social E 
Minuta Da Lei 
Produto 6 – Aprovação Do Relatório Final E Lei. 
Macroprocessos Priorizados No Planejamento Estratégico 
 1 – Faturamento E Arrecadação; 
 2 – Recuperação De Receita; 
 3 – Atendimento Ao Cliente; 
 4 – Gestão Do Parque De Hidrômetros; 
 5 – Gestão De Perdas. 
- Plano De Segurança Da Água - PSA 
Em Andamento; Ferramenta Criada Pela Organização Mundial 
De Sáude – OMS; Objetivo Geral: Garantir A Segurança Da 
Água Para O Consumo Humano.  
Objetivos Específicos:  
- Prevenir Ou Minimizar A Contaminação Dos Mananciais De 
Captação; 
- Eliminar A Contaminação Da Água Por Meio De Processos De 
Tratamento Adequado; E 
- Prevenir A (Re) Contaminação No Sistema De Distribuição Da 



Água (Reservatórios E Rede De Distribuição). 
- Programa Produtor De Água 
Inclusão De Sete Lagoas Neste Programa Desenvolvido Pela 
Ana- Agência Nacional De Água; 
Apoia, Orienta E Certifica Projetos Que Visam A Proteção 
Hídrica; 
Recursos: R$700.000,00  
Áreas Pré-Determinadas: Sub Bacias Dos Córregos Do 
Marinheiro E Paiol (Afluentes Do Ribeirão Jequitibá); 
Ações Previstas: Construção De Terraço E Bacias De Infiltração, 
Readequação De Estradas Vicinais, Recuperação E Proteção 
De Nascentes, Reflorestamento Das Áreas De APP E Reserva 
Legal, Saneamento Ambiental, Etc. 
Remuneração Em Dinheiro Aos Produtores Participantes. 
- Campanha Salve a Água 
Início: Março/2015; 
Direcionada Para As Escolas Públicas E População Em Geral; 
Workshop Para Capacitação De 250 Educadores; 
Monitoramento De Projetos Desenvolvidos Pelas Escolas; 
Apresentação do Mascote Do SAAE “Professor H2O”; 
Homenagem Aos Alunos e Escolas que mais se destacaram; 
Encerramento: Outubro /2015. 
O Sr. Élio Domingos e o Sr. Lairson Couto informa que a 
composição do subcomitê tem vaga em aberto para o SAAE, 
sendo de suma importância firmar-se a parceria entre subcomitê 
e SAAE, sendo estratégica a presença de um representante nas 
reuniões mensais do SCBH Jequitibá. 
A Sra. Derza Nogueira questiona acerca da Outorga do 
empreendimento de captação do rio das velhas e quais seriam 
as suas condicionantes e compensações aplicadas. 
A Sra. Maria Fátima informa que por ser uma outorga antiga não 
foi feito a solicitação de nenhuma condicionante especifica para 
compensação ambiental na execução do projeto. 
O Sr. Elton Barcelos informa que foram aplicadas medidas de 
intervenção no projeto de construção da ETE, dentre essas 
medidas a criação do SCBH Jequitibá com o objetivo de interferir 
no uso do recurso hídrico, uma vez que o município que está na 
calha, no caso Funilândia, disponibiliza a água limpa e o 
município de Sete Lagoas devolve a água repleta de esgoto, 
interferindo diretamente na disponibilidade hídrica dos 
produtores do município de Funilândia. Das adutoras que foram 
construídas, está ocorrendo uma degradação exacerbada do 
patrimônio do município, havendo uma pressão por parte dos 
moradores na prefeitura para reparo das vias. 

4.0. Encaminhamentos e encerramento 

•  

Responsável 
pelo registro:  

Gisele Fernandes de Sales – Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

 









 

 

 SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO JEQUITIBÁ 
SCBH Ribeirão Jequitibá 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

 

Ofício n° 04/2015  

Sete Lagoas, 28 de maio de 2015. 

 

Ref.: Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão Jequitibá 

 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade às atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão Jequitibá, convocamos 

para a reunião ordinária a se realizar no dia 03 de junho de 2015 (quarta feira), às 09:30 horas, na 

Coordenação de Pesquisa e Extensão da UNIFEMM (COPPEX), localizada na Av. Marechal Castelo 

Branco, 2765 - Santo Antônio, Sete Lagoas. 

Pauta: 

1. 09h00 às 09h10: Recepção dos Conselheiros; 

2. 09h10 às 09h40: Informes e aprovação da ata da última reunião ordinária (28/05/15); 

3. 09h40 às 10h40: Definições acerca de mudanças no Projeto Hidroambiental SCBH Ribeirão 

Jequitibá - conselheiros; 

4. 10h40 às 10h50: Propostas e Encaminhamentos. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença poderão ser feitas pelo 

telefone (31) 3222-8350 ou por meio dos endereços eletrônicos elio.domingos@cbhvelhas.org.br e 

carolina.castro@cbhvelhas.org.br. 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

Lairson Couto 

Coordenador Geral do SCBH Ribeirão Jequitibá 



REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Ribeirão Jequitibá 
 
Reunião n° 003/2015 Próxima reunião: 004/2015 
Data: 03/06/2015 Data: 30/06/2015 
Horário: 09h00 Horário 09h00 
Local: UNIFEMM - Sete 

Lagoas 
Local: UNIFEMM – Sete Lagoas 

 
Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Marinalva Woods Pedrosa Titular EPAMIG 
Lairson Couto Titular Centro Universitário de Sete Lagoas - UNIFEM 
Érika Carvalho Titular EMATER Sete Lagoas 
Walter José Rodrigues Matrangolo Suplente Embrapa 
Lúcia Soares Batista Suplente Associação Comunitária do Jardim Arizona 
Élio Domingos Neto Convidado Equipe de Mobilização CBH  Rio dasVelhas 
Karla Thatiany Xavier Convidada  - 
Thiago Henrique Leite Convidado UNIFEMM 
Entidades ausentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Celênia Tavares Titular Instituto Municipal de Meio Ambiente e Cultura 

- IMMAC 
José Diniz Costa Titular ASCOSAV 
Carlos Henrique de Sena Suplente Biocenose 
Aline Biscegli Lopes Titular AMBEV 
Amanda Lara Lopes Titular Brennand Cimentos 
Eloise Guimarães Suplente Secretaria de Educação de Sete Lagoas 
Kênia Gisele Martins Titular Secretaria de Meio Ambiente de Prudente de 

Morais 
Guilherme Dias de Freitas Titular Estância Sejour 
Daniela Duarte Melo Suplente Faculdade Santo Agostinho 
Camila Xavier Titular Sec. Meio Ambiente de Funilândia 
Ana Carolina Desidero Suplente AMBEV 
 
Pauta: 1. 09h00 às 09h10: Recepção dos Conselheiros; 

2. 09h10 às 09h40: Informes e aprovação da ata da última reunião ordinária (28/05/15);  

3. 09h40 às 10h40: Definições acerca de mudanças no Projeto Hidroambiental SCBH 

Ribeirão Jequitibá - conselheiros;  

4. 10h40 às 10h50: Propostas e Encaminhamentos . 

 
Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 

1. 09h00 às 09h10: Recepção dos Conselheiros; 



00:00:00 
 
00:00:00 
 

O coordenador geral Lairson Couto recebe os 
presentes participantes e decide por aguardar até que 
haja quórum para o início reunião. 

X X 

2. 09h10 às 09h40: Informes e aprovação da ata da última reunião ordinária (28/05/15);  

 
00:00:00 
 
00:48:38 
 

O coordenador geral Lairson Couto informa sobre 
chamamento do CBH Rio das Velhas para 
apresentação de projetos de demanda espontânea e 
sobre caminhada ocorrida no fim de maio/15 por 
ocasião do lançamento do Prjeto Bacias, parceria 
WWF e AMBEV. A aprovação da ata é postergada. O 
coordenador Lairson discursasobre as limitações do 
modelo de contrato e licitação praticados pelo CBH 
rio das Velhas e pela AGB Peixe Vivo. Élio Domingos 
– Equipe de Mobilização sugere que tma seja levado 
ao V encontro de Subcomitês, no espaço destinado à 
fala dos coordenadores de subcomitês.  

X X 

3. 09h40 às 10h40: Definições acerca de mudanças no Projeto Hidroambiental SCBH Ribeirão Jequitibá - 

conselheiros;  

 
00:48:38 
 
02:12:37 
 

O conselheiro Walter Matrangolo – EMBRAPA Milho 
e Sorgo, faz apresentação de proposta de demanda 
ao subcomitê. A demanda se resume á criação de 
núcleo de práticas de agroecologia dentro da 
propriedade da EMBRAPA Milho e Sorgo, tendo 
contrapartida da EMBRAPA em permitir à produtores 
rurais acesso à este suposta núcleo de práticas 
agroecológicas. O coordenador geral Lairson Couto 
esclarece que a proposta da EMBRAPA seria de 
implementar as práticas agroecológicas previstas em 
outro momento no Projeto Hidroambiental. Élio 
Domingos – Equipe de Mobilização, alerta aos 
conselheiros sobre a necessidade de adequação das 
propostas ao molde exigido pelo chamamento. A 
conselheira Érika Carvalho -  EMATER alerta sobre a 
necessidade de maior participação dos demais 
municípios da bacia, além do município de Sete 
Lagoas. Lairson Couto – coordenador geral aborda o 
tema de parceria com a AMBEV e WWF e informa 
que vai cobrar apresentação sobre definições mais 
concretas acerca da parceria. Os conselheiros 
debatem sobre as principais prioridades em relação 
ao chamamento de demandas do CBH Rio das 
Velhas. Definem que será elencado com prioridade 
máxima a execução das fossas previstas em 
diagnóstico do Projeto Hidroambiental do SCBH 
Jequitibá. Entretanto, há necessidade de adequação 
da demanda das fossas ao molde do edital de 
chamamento. Élio Domingos – Equipe de 
Mobilização, oferece apoio para construir minuta de 
demanda referente às fossas sendo de 
responsabilidade da conselheira Érika Carvalho – 
EMATER a aprovação do texto e apresentação para 
os demais conselheiros. O conselheiro Walter 
Matrangolo – EMBRAPA fica responsável por 
adequar a proposta apresentada ao molde requerido 
pelo ofício de chamamento. Os conselheiros 
presentes decidem como limite para aprovação de 
demandas de outras entidades a data de 30/06/15, 
pois, esta é a data da última reunião ordinária do 
SCBH Ribeirão Jequitibá antes do dia 13/07/15, data 

Apreciação dos 
conselheiros do SCBH 
Ribeirão Jequitibá à 
proposta de demanda da 
EMBRAPA, para reunião 
ordinária de 30/06/15. 
 
 
Convocação á AMBEV 
apresentação sobre 
definições concretas 
acerca da parceria  com 
SCBH Jequitibá no Projeto 
Bacias. 
 
 
Elaboração de minuta de 
demanda (modelo 
chamamento de projetos 
de demanda espontânea 
CBH Rio das Velhas) 
referente às fossas 
previstas no “Diagnóstico 
ambiental e plano de 
ações para a bacia do 
Ribeirão Jequitibá”, 
produto do Projeto 
Hidroambiental do SCBH 
Ribeirão Jequitibá. 
 
 
Aprovação de minuta de 
texto da demanda (modelo 
chamamento de projetos 
de demanda espontânea 
CBH Rio das Velhas)  e 
apresentação aos demais 
conselheiros do SCBH 
Ribeirão Jequitibá. 
 
 

Conselheiros 
SCBH Jequitibá. 
 
 
 
 
 
 
Coordenador geral 
Lairosn Couto. 
 
 
 
 
 
 
Élio Domingos – 
Equipe de 
Mobilização. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Conselheira Érika 
Carvalho – 
EMATER. 
 
 
 
 
 
 
 



de fechamento do edital de chamamento de projetos 
de demanda espontânea do CBH Rio das Velhas. O 
coordenador Lairson Couto afirma que a entidade à 
qual representa, UNIFEMM, provavelmente 
aprtesentará demanda ao subcomitê, sendo a mesma 
a criação de uma unidade de Laboratório Vivo na 
bacia hidrográfica do Ribeirão Jequitibá. 
 

Adequação de proposta de 
demanda aos moldes do 
chamamento (modelo 
chamamento de projetos 
de demanda espontânea 
CBH Rio das Velhas) . 

Conselheiro Walter 
Matrangolo - 
EMBRAPA 

4. 10h40 às 10h50: Propostas e Encaminhamentos . 
 
- Apreciação dos conselheiros do SCBH Ribeirão Jequitibá à proposta de demanda da EMBRAPA, para reunião 
ordinária de 30/06/15. 
 
- Convocação á AMBEV apresentação sobre definições concretas acerca da parceria  com SCBH Jequitibá no 
Projeto Bacias. 
 
- Elaboração de minuta de demanda (modelo chamamento de projetos de demanda espontânea CBH Rio das 
Velhas) referente às fossas previstas no “Diagnóstico ambiental e plano de ações para a bacia do Ribeirão 
Jequitibá”, produto do Projeto Hidroambiental do SCBH Ribeirão Jequitibá. 
 
- Aprovação de minuta de texto da demanda (modelo chamamento de projetos de demanda espontânea CBH Rio 
das Velhas)  e apresentação aos demais conselheiros do SCBH Ribeirão Jequitibá. 
 
Responsável pelo registro Élio Domingos – Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

 









 

 

 SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO JEQUITIBÁ 
SCBH Ribeirão Jequitibá 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

 

Ofício n° 07/2015                                                                                   Sete Lagoas, 25 Junho de 2015. 

 

Ref.: Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão Jequitibá 

 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade às atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão Jequitibá, convocamos 

para a reunião ordinária a se realizar no dia 30 de junho de 2015 (terça feira), às 09h00min, na 

Coordenação de Pesquisa e Extensão da UNIFEMM (COPPEX), localizada na Av. Marechal Castelo 

Branco, 2765 - Santo Antônio, Sete Lagoas. 

Pauta: 

1. 09h00 às 09h15: Recepção dos Conselheiros / Aprovação da ATA da última reunião ordinária 

SCBH Ribeirão Jequitibá (03/06/2015); 

2. 09h15 às 09h30: Informes; 

3. 09h30 às 11h00: Discussão e aprovação de demandas de entidades atuantes na bacia do 

Ribeirão Jequitibá - em atendimento ao ofício circular CBH Velhas 097/2015 “Chamamento 

Público para apresentação de projetos de demanda espontânea” (data limite para 

apreciação do SCBH Ribeirão Jequitibá).  

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença poderão ser feitas pelo 

telefone (31) 3222-8350 ou por meio dos endereços eletrônicos elio.domingos@cbhvelhas.org.br e 

carolina.castro@cbhvelhas.org.br. 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

Lairson Couto 

Coordenador Geral do SCBH Ribeirão Jequitibá 

 

 

 

Anexo: Ofício CBH Velhas 097/2015 - Chamamento Público para apresentação de projetos de demanda 

espontânea. 



REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Ribeirão Jequitibá 
 
Reunião n° 004/2015 Próxima reunião: 005/2015 
Data: 30/06/2015 Data: 28/07/2015 
Horário: 09h00 Horário 09h00 
Local: UNIFEMM - Sete 

Lagoas 
Local: UNIFEMM – Sete Lagoas 

 
Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Marinalva Woods Pedrosa Titular EPAMIG 
Lairson Couto Titular Centro Universitário de Sete Lagoas - UNIFEM 
Kênia Gisele Martins Titular Secretaria de Meio Ambiente de Prudente de 

Morais 
Walter José Rodrigues Matrangolo Suplente Embrapa 
Guilherme Dias de Freitas Titular Estância Sejour 
Lúcia Soares Batista Suplente Associação Comunitária do Jardim Arizona 
Camila Xavier Titular Sec. Meio Ambiente de Funilândia 
Amanda Lara Lopes Titular Brennand Cimentos 
Celênia Tavares Titular Instituto Municipal de Meio Ambiente e Cultura 

- IMMAC 
José Diniz Costa Titular ASCOSAV 
Daniela Duarte Melo Suplente Faculdade Santo Agostinho 
Élio Domingos Neto Convidado Equipe de Mobilização CBH  Rio dasVelhas 
Carolina de Castro Oliveira  Convidada  Equipe de Mobilização CBH  Rio dasVelhas 
Jennifer Stephanie Bernardes Souza Convidada  UNIFEMM 
Bárbara Rofrigues Araújo  Convidada UNIFEMM 
Thiago Henrique Leite  Convidado  UNIFEMM  
Aline Maria Santos Dias de Almeida  Convidada  UNIFEMM 
Karla Thatiany Xavier  Convidada  PMSL – Secretária de Meio Ambiente  
Marília Queiroz de Resende  Convidada  UNIFEMM 
Orlando Silva  Convidado ASCOSAV  
Giovani Mattos  Convidado  Trata Brasil  
Entidades ausentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
José Diniz Costa Titular ASCOSAV 
Carlos Henrique de Sena Suplente Biocenose 
Aline Biscegli Lopes Titular AMBEV 
Eloise Guimarães Suplente Secretaria de Educação de Sete Lagoas 
Ana Carolina Desidero Suplente AMBEV 
Érika Carvalho Titular EMATER Sete Lagoas 
 
Pauta: 1.    09h00 às 09h15: Recepção dos Conselheiros / Aprovação da ATA da última reunião 



ordinária SCBH Ribeirão Jequitibá (03/06/2015); 

2.    09h15 às 09h30: Informes; 

3.    09h30 às 11h00: Discussão e aprovação de demandas de entidades atuantes na 

bacia do Ribeirão Jequitibá - em atendimento ao ofício circular CBH Velhas 097/2015 

?Chamamento Público para apresentação de projetos de demanda espontânea? (data 

limite para apreciação do SCBH Ribeirão Jequitibá).  

 
Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 

1. Recpção dos Conselheiros / Aprovação da ATA  (03/06/2015); 
  X X 

2. Informes ; 

  X X 

3. Discussão e aprovação de demandas de entidades atuanres na do Ribeirão Jequitibá  

    
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Encaminhamentos Finais  
 
Responsável pelo registro Élio Domingos – Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

 









   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SCBH RIBEIRÃO DA MATA 

  



 

SUBCOMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO DA MATA 
Capim Branco - Confins - Esmeraldas - Lagoa Santa - Matozinhos - Pedro Leopoldo - Ribeirão das Neves - São José da Lapa - Santa Luzia - Vespasiano 

Ofício 013-2015/SCBH-RIBEIRÃO DA MATA 

  Belo Horizonte, 11 de maio de 2015. 

 
Ref.: 3ª Reunião Grupo de Trabalho do Subcomitê Ribeirão da Mata 
 

Prezados (as) Senhores (as), bom dia! 

Em continuidade ao Grupo de Trabalho do Subcomitê de Bacia Hidrográfica do Ribeirão da 

Mata – SCBH Ribeirão da Mata – convidamos para participação na 3ª Reunião no dia 

21/05/2015 (quinta-feira) as 14h00min, na Secretária de Educação do Munícipio de 

Matozinhos, na Av. Minas Gerais, Nº485, Centro (em frente ao escritório da 

COPASA), será dado continuidade a discussão pelo poder público do Plano de Ações para 

a gestão integrada da bacia do ribeirão da Mata visando à melhoria da qualidade e 

quantidade de água. 

Pauta: 

1.0. Sequência de Debates Diagnóstico e Prognóstico para a Bacia do SCBH Ribeirão da 

Mata; 

2.0.  Deliberação Normativa CBH Velhas N°01, 11 de fevereiro de 2015, Projetos 

Hidroambientais; 

3.0. Plano de Aplicação; 

4.0. O que fazer na sequencia do Projeto Hidroambiental do SCBH Ribeirão da Mata? 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser feitas através do telefone (31) 3222-8350, com Derza Nogueira ou por meio dos 

endereços eletrônicos gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br, 

derza.nogueira@cbhvelhas.org.br e cbhvelhas@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

 

José de Castro Procópio 

Coordenador Geral SCBH Ribeirão da Mata 

 

mailto:gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br
mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br
mailto:cbhvelhas@cbhvelhas.org.br


 

 

             
 

OBJETO:  

Reunião Poder Público SCBH Ribeirão da Mata 

Reunião nº: 03/2015 Obs.: 
 
 
  

Data: 21/05/2015 

Horário: 14h00 horas 

Local: Secretaria de Educação Município de Matozinhos - MG 

Participantes:  

Nome Instituição 

Procópio de Castro SCBH Ribeirão da Mata 

Sérgio Fernandes Prefeitura Santa Luzia 

Christian Novy Prefeitura Santa Luzia 

Rhaniel Verissimo Prefeitura São José da Lapa 

Ariene Andrade Prefeitura Vespasiano 

Silvany Correa Prefeitura Pedro Leopoldo 

Roberto Emílio Prefeitura Matozinhos 

Rosangela Bicalho Prefeitura Lagoa Santa 

Neuza Maria Mendes Secretaria Educação Matozinhos 

Gisele Fernandes de Sales Equipe Mobilização CBH Velhas 

Derza Nogueira Equipe Mobilização CBH Velhas 

ASSUNTO AÇÃO 

Itens de pauta: 
 
1) Definição de 

apresentação do Projeto 

Hidroambiental atendendo 

ao Ofício Circular 097/2015 

de Chamamento. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
 

 O Sr. Procópio de Castro inicia a fala frisando o objetivo principal da 

reunião que é a definição de qual será o projeto hidroambiental a ser 

encaminhado pelo SCBH Ribeirão da Mata ao CBH Rio das Velhas 

atendendo ao Ofício Circular 097/2015 - “Chamamento Público Para 

Apresentação de Projetos de Demandas Espontâneas”; 

 Ocorre o questionamento aos presentes se é de interesse das 

prefeituras o prosseguimento do projeto “Valoração de Cursos d’agua 

em Áreas Rurais”, recuperando-o e utilizando os dados que já foram 

levantados para plantio e cercamento das áreas mapeadas e 

construção das fossas sépticas; 

 O Sr. Procópio de Castro esclarece brevemente as reuniões que já 

foram realizadas anteriormente pelo poder publico dos dez municípios 

integrantes do SCBH Ribeirão da Mata, ressaltando o diagnostico 

especifico de cada município e a discussão realizada acerca das 

principais problemáticas de cada um, onde foi gerada uma planilha 

geral visando uma integração de ideias para formulação de uma 

proposta de projeto que atenda a todos de maneira unanime; 

 O Sr. Roberto Emilio propõe que seja levado em consideração o nível 

de relevância de prioridade dos municípios e aplicar-se o valor 

proposto na Deliberação Normativa em um município especifico, visto 

que o valor disponível não atenderia de maneira produtiva os 10 

municípios integrantes do SCBH Ribeirão da Mata; 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 A Sra. Ariene Andrade questiona se existe viabilidade em se firmar 

parceria com o IEF para auxiliar no plantio e cercamento das áreas 

mapeadas e verificar nos municípios qual seria a prioridade de cada 

um, se é plantio e cercamento ou fossa séptica, favorecendo cada 

município com a sua especificidade; 

 O Sr. Procópio de Castro esclarece as dificuldades de se firmar 

parcerias, visto que o prazo para atender a apresentação de projeto 

não é extenso e esta parceria já deveria ter sido firmada pelo CBH Rio 

das Velhas, auxiliando de maneira efetiva nos projetos a serem 

desenvolvidos pelos subcomitês; 

 O Sr. Procópio de Castro e o Sr. Roberto Emilio propõem que seja 

tomada uma decisão efetiva que atenda a todos os municípios de 

maneira pratica e objetiva, implantando as fossas sépticas, visando o 

seu custo benefício e atendendo as necessidades dos moradores 

rurais dos municípios, capacitando pessoas da comunidade especifica 

em cada município para as implantações das fossas nos 10 municípios, 

ficando cada prefeitura (objetiva-se que seja o conselheiro integrante 

do subcomitê) encarregada de fiscalizar o andamento do processo de 

construção das fossas, auxiliar nos cadastros e levantamento de 

dados; 

 É frisada de maneira geral a dificuldade de se conseguir a presença 

dos 10 municípios nas reuniões do poder público do SCBH Ribeirão da 

Mata, sendo observada a ausência recorrente dos municípios de 

Confins, Esmeraldas e Capim Branco, sendo abordado qual será a 

medida a ser tomada quanto a estes municípios que não tem exposto 

de maneira efetiva e presente suas necessidades; 

 Ficou acordado então que será levado para a reunião do dia 27 de 

maio de 2015 a discussão para definição organizacional do projeto e 

esclarecimento para os demais conselheiros do subcomitê, ficando a 

cargo do Sr. Rhaniel Veríssimo apresentar a temática aos demais de 

maneira objetiva e dinâmica, visando fechar a proposta à ser 

encaminhada ao CBH Rio das Velhas. 

 

 

 

 

 

 



 

SUBCOMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO DA MATA 
Capim Branco - Confins - Esmeraldas - Lagoa Santa - Matozinhos - Pedro Leopoldo - Ribeirão das Neves - São José da Lapa - Santa Luzia - Vespasiano 

Ofício 014-2015/SCBH-RIBEIRÃO DA MATA 

  Belo Horizonte, 19 de maio de 2015. 

 
Ref.: 56ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão da Mata 
 
Prezado (a) Senhor (a), 
 
Em continuidade com as atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão da 
Mata para o ano de 2015, gostaríamos de convidá-lo (a) para a 56ª reunião ordinária que 
será realizada no dia 27 de maio de 2015, no Auditório da Prefeitura de Pedro 
Leopoldo, localizado Rua Cristiano Otoni, Nº 555, município de Pedro Leopoldo, com 
início às 14h00min. 

Pauta: 

1.0. Recepção de Conselheiros e Convidados. 

2.0. Aprovação da ata da 55ª reunião ordinária SCBH Ribeirão da Mata realizada no dia 
29/04/2015 (anexo favor fazer leitura previa). 

3.0. Grupo Trabalho Poder Público - Relato das discursões reunião realizada no dia 
21/05/2015;  

4.0. Chamamento de projetos – CBH Rio das Velhas, em atendimento aos procedimentos 
estabelecidos pela Normativa CBH Velhas Nº 01, de 11 de fevereiro de 2015. 
 
5.0. Sequenciamento do projeto Valorização de Cursos D’ agua em áreas Rurais na Bacia 
do Ribeirão da Mata.  
 
6.0. Proposta de reunião conjunta: SCBH Ribeirão da Mata e SCBH Carste. 

7.0. Informes: 

 Semana do Rio das velhas - V Encontro de Subcomitês/Festvelhas; 

 Biomonitoramento Rio das Velhas/Amigos do rio. 

 Agendamento de reunião ordinária para apresentação de demandas de projetos. 
 
8.0. Encaminhamentos e encerramento. 
 
Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 
poderão ser feitas através do telefone (31) 3222-8350, com Derza Nogueira ou por meio dos 
endereços eletrônicos gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br, 
derza.nogueira@cbhvelhas.org.br e cbhvelhas@cbhvelhas.org.br. 
 
Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 
 
Atenciosamente, 
 
 

José de Castro Procópio 
Coordenador Geral SCBH Ribeirão da Mata 

 

mailto:gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br
mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br
mailto:cbhvelhas@cbhvelhas.org.br


                                                                                                                                                                              
                                                                            REGISTRO DE REUNIÃO   
Objeto: Reunião Ordinária do SCBH RIBEIRÃO DA MATA 

 

Reunião n° 56º/2015 Próxima 
reunião: 

57º/2015 

Data: 27/05/2015 Data: 24/06/2015 

Horário: 14H00 Horário 14H00 

Local: Auditório da pref. De 
Pedro Leopoldo 

Local: Auditório da pref. De Pedro Leopoldo 

  

Entidades presentes: 

Nomes: Representação
: 

Entidade: 

Procópio de Castro Titular Instituto Guaicuy – SOS Rio das Velhas 

Maria Auxiliadora p /Gustavo Luiz Costa Suplente Prefeitura de Confins 

Silvany Geralda Correa Suplente Prefeitura de Pedro Leopoldo 

Rosângela Maria Bicalho Titular Prefeitura de Lagoa Santa 

Rodrigo Hott Pimenta Titular Prefeitura de Ribeirão das Neves 

Rhaniel Verissimo Aniceto Titular Prefeitura de São José da Lapa 

Messias Pedro p/ Antônio Iglesias  Titular Icmbio (APA Carste de Lagoa Santa) 

Rodrigo Costa Andrade Suplente Associação das Lagoas de Confins 

Fabiana Nascimento Titular Holcim 

Francisca de Paula Martins Titular Assoc. Desen. Artes e Ofícios 

Ana Graça Moreira Alves (Representante) Titular Assoc. Ped. Defesa de MA 

Gisele Fernandes de Sales Barbosa Convidado(a) Eq. Mob. CBH Rio das Velhas 

Derza Nogueira Convidado(a) Eq. Mob. CBH Rio das Velhas 

Daniel Dinelli Convidado(a) Independente 

Anderson Luiz Martins Convidado(a) Prefeitura de Rib. das Neves 

Neuza M. Mendes Convidado(a) Pref. Matozinhos 

Conselheiros Justificados: 

Ariene Cristina Dos Reis Andrade  Titular Prefeitura de Vespasiano 

Jéssica Pereira de Oliveira Suplente Prefeitura de Capim Branco 

Ana Paulina dos Santos Suplente Movimento Lagoa Viva 

Maria de Fátima Gouvêa Titular ABES-MG 

Silvana Costa  Suplente ASSEVERDE 

Maria Regina Cintra Ramos Suplente Pastoral da Criança São José da Lapa 

Mariana de Souza Inácio Titular Belocal 

José Márcio de Lima Franco Titular Condominio Estância das Amendoeiras 

Monica Luiza Alves Suplente ANALUB 

Roberto Emílio Mendes Pereira Titular Prefeitura de Matozinhos 

Rogerio Rodrigues Gonçalves Titular COPASA 

Entidades Ausentes: 

Nomes:                           

Antônio Cardoso Suplente Org, Humanizar para cuidar 



Renato Scalzo Cardoso Titular Construtora Scalzo Cardoso 

Benami Waisberg Suplente Recitec 

Vânia Suplente Prefeitura de Santa Luzia 

Rodrigo Simões Suplente Mineração Lapa Vermelha 

Helvécio Suplente Prefeitura de Esmeraldas 

José Aparecido Duarte Suplente Lafarge 

Altair Gomes da Silva Titular Assoc. Comunitária Res Visão 

Valter José Gonçalves Titular Cimento Liz  

Kamilla Matos Suplente Precon 

Rosemeire Pereira Titular Assoc. Mãos de Artesãos-AMAR 

Rogério Tavares de Oliveira Suplente IEF 

Tassia Fagundes de Assis Suplente Intercement 

Denis Aparecido Valério Titular Brigada Civil de Emer. De Pedro Leopoldo 

 

Pauta: 1.0. Recepção de Conselheiros e Convidados. 

2.0. Aprovação da ata da 55ª reunião ordinária SCBH Ribeirão da Mata realizada no dia 

29/04/2015. 

3.0. Grupo Trabalho Poder Público - Relato das discussões reunião realizada no dia 

21/05/2015;  

4.0. Chamamento de projetos – CBH Rio das Velhas, em atendimento aos 

procedimentos estabelecidos pela Normativa CBH Velhas Nº 01, de 11 de fevereiro de 

2015. 

5.0. Sequenciamento do projeto Valorização de Cursos D’ agua em áreas Rurais na 

Bacia do Ribeirão da Mata.  

6.0. Proposta de reunião conjunta: SCBH Ribeirão da Mata e SCBH Carste. 

7.0. Informes: 

 Semana do Rio das velhas - V Encontro de Subcomitês/Festvelhas; 

 Biomonitoramento Rio das Velhas/Amigos do rio. 

 Agendamento de reunião ordinária para apresentação de demandas de 
projetos. 

8.0. Encaminhamentos e encerramento. 

 

Gravação Resumo dos assuntos tratados/ Encaminhamentos/OBS Responsável 

2.0. Aprovação da ata da 55ª reunião ordinária SCBH Ribeirão da Mata realizada no dia 26/02/2015. 

00:00:10 
00:02:47 

Ata aprovada após as devidas considerações do Sr. Procópio de Castro 

encaminhadas com antecedência à Equipe de Mobilização CBH Rio 

das Velhas. 

Conselheiros 
presentes.  

3.0. Grupo Trabalho Poder Público - Relato das discussões reunião realizada no dia 21/05/2015. 

00:40:55 
01:12:25 
 

O Sr. Rhaniel Verissimo informa aos demais presentes acerca da 

reunião do Grupo de Trabalho do Poder Público do SCBH Ribeirão da 

Mata que foi realizada no dia 21 de maio de 2015, no município de 

Matozinhos – MG, onde a temática abordada foi a definição de 

apresentação do Projeto Hidroambiental atendendo ao ofício circular 

097/2015 de chamamento de projetos, ficando decidido com 

unanimidade o sequenciamento do “Projeto Valoração de Cursos 

d’água em Áreas Rurais na Bacia do Ribeirão da Mata”, dando ênfase à 

construção de fossas sépticas num primeiro momento e posteriormente 

plantio e cercamento das áreas mapeadas anteriormente no 

planejamento do projeto. 

O Sr. Procópio de Castro acrescenta a fala do Sr. Rhaniel Verissimo, 

informando que a equipe do CBH Velhas está realizando o 

levantamento do cadastro realizado no momento anterior do projeto. 

 



Justifica a escolha das fossas sépticas, frisando a inviabilidade 

financeira e institucional de se realizar plantio e cercamento neste 

momento. 

Quanto a fiscalização de implantação do projeto ficará a cargo das 

prefeituras, com o objetivo de se efetivar a parceria entre o subcomitê e 

as prefeituras dos municípios integrantes do subcomitê Ribeirão da 

Mata. 

Ocorre a abordagem pela Sra Derza Nogueira e o Sr. Procópio de 

Castro a ausência de algumas prefeituras e a postura que foi proposta 

pelas prefeituras que tem estado presente nas três primeiras reuniões 

do grupo de trabalho é que os municípios que não auxiliaram nestas 

reuniões automaticamente perde o direito de participar do projeto 

hidroambiental proposto pelo subcomitê. 

A Sra. Derza Nogueira questiona se será dado espaço para outros 

projetos e o Sr. Procópio de Castro informa que após discussão 

ocorrida nos grupos de trabalho não será aberto para outros projetos, 

sendo apresentado apenas um projeto pelo subcomitê, caso seja 

exposto algum projeto será submetido a apresentação e aprovação dos 

conselheiros do Subcomitê Ribeirão da Mata, mas não é o objetivo 

principal.  

4.0. Chamamento de projetos – CBH Rio das Velhas, em atendimento aos procedimentos estabelecidos 
pela Normativa CBH Velhas Nº 01, de 11 de fevereiro de 2015. 

 Tema foi discutido na temática do item 3.0. 

 
 

 

5.0. Sequenciamento do projeto Valorização de Cursos D’ agua em áreas Rurais na Bacia do Ribeirão da 
Mata.  

 Tema foi discutido na temática do item 3.0.  

6.0. Proposta de reunião conjunta: SCBH Ribeirão da Mata e SCBH Carste. 

01:12:27 
01:15:37 

O Sr. Procópio de Castro ressalta que não é necessário a realização 

da reunião conjunta, visto que o tema será melhor abordado no SCBH 

Carste, ficando apenas a a cargo do Sr. Roberto Emílio o envio de um 

ofício aos conselheiros do SCBH Carste especificando a necessidade 

de se averiguar a situação de Mucambeiro. 

 

7.0. Informes: Semana do Rio das velhas - V Encontro de Subcomitês/Festvelhas; Biomonitoramento Rio 
das Velhas/Amigos do rio; Agendamento de reunião ordinária para apresentação de demandas de 
projetos. 

00:18:05 
00:40:56 

O Sr. Procópio de Castro realiza o informe referente ao V Encontro de 
Subcomitês/Festivelhas, que ocorrerá no município de Itabirito/MG, do 
dia 02 à 04 de julho, devendo haver de cada subcomitê um 
representante de cada seguimento, para presenciar os diálogos e 
debates propostos no evento. 
A Sra. Derza Nogueira especifica o que será abordado nos dias 2 e 3 
de julho, sendo que no dia 2 será dado a palavra aberta aos 
conselheiros do subcomitê e no dia 3 será feito uma abordagem 
construtiva acerca do Plano Diretor e no dia 4 o Festivelhas. 
O Sr. Procópio de Castro solicita que os conselheiros realizem suas 
inscrições para o evento com a Sra. Derza Nogueira. 
O Sr. Procópio de Castro aborda também a temática do 
Biomonitoramento Rio das Velhas/ Amigos do Rio, onde em cada 
município está sendo contactado moradores próximos as margens do 
Rio das Velhas das velhas, auxiliando na rede de monitoramento de 
peixes e qualidade da água. 
O Sr. Rodrigo Hott informa que teria um contato para repassar, a Sra. 
Derza Nogueira ficou de contacta-lo para verificar os dados. 
O Sr. Procópio de Castro e a Sra. Derza Nogueira convidam os 
conselheiros à participar do “Seminário Rede Asas do Carste”, que 
ocorrerá no dia 08 de junho de 2015, no auditório da gruta da lapinha, 

 



no município de Lagoa Santa, às 13h. 
A Sra. Derza Nogueira solicita aos conselheiros presentes que estão 
auxiliando no projeto para mobilizar as escolas integrantes do projeto 
nos municípios de Lagoa Santa e Confins, convidando as diretoras e 
professoras à participar do Seminários, repassando para elas a 
importância do projeto para o município. 

8.0. Encaminhamentos e encerramento. 

  Realizar levantamento nas listas de presença verificando a 
assiduidade dos conselheiros; (Equipe de Mobilização) 

 Acrescentar na Ata justificativa dos Conselheiros quando 
houver; (Equipe de Mobilização) 

 Realizar o levantamento do cadastro de fossas do projeto 
“Valorização das Nascentes Rurais”; (Equipe de Mobilização) 

 Ofício à ser encaminhado ao SCBH Carste – Mocambeiro 
(Roberto Emílio) 

 Agendamento Grupo de Trabalho – 16/06/2015 – Município de 
São José da Lapa; 

 Ponto de pauta próxima reunião: “Apresentação do Status da 
COPASA acerca da construção da ETE”; 

 Ofício a ser encaminhado à COPASA solicitando a presença 
do conselheiro especificado pela empresa compareça as 
reuniões e/ou justifique a sua ausência. – (à definir quem irá 
elaborar) 

 

Responsável pelo 
registro:  

Gisele Fernandes de Sales - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

 











 

SUBCOMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO DA MATA 
Capim Branco - Confins - Esmeraldas - Lagoa Santa - Matozinhos - Pedro Leopoldo - Ribeirão das Neves - São José da Lapa - Santa Luzia - Vespasiano 

Ofício 015-2015/SCBH-RIBEIRÃO DA MATA 

  Belo Horizonte, 09 de junho de 2015. 

 
Ref.: 4ª Reunião Grupo de Trabalho do Subcomitê Ribeirão da Mata 
 

Prezados (as) Senhores (as), 

Em continuidade ao trabalho do GT poder publico do Subcomitê de Bacia Hidrográfica do 

Ribeirão da Mata – SCBH Ribeirão da Mata – convidamos para participação na 4ª Reunião 

no dia 16/06/2015 (terça-feira) as 14h00min, no Auditório da Prefeitura de São José da 

Lapa - MG, na Praça Pedro Firmino Barbosa, Nº176, Centro, será dado continuidade a 

discussão pelo poder público do Plano de Ações para a gestão integrada da bacia do 

ribeirão da Mata visando à melhoria da qualidade e quantidade de água. 

Pauta: 

1.0. Sequência de Debate para estruturação e organização da proposta de Projeto 

Hidroambiental a ser encaminhada ao CBH Rio das Velhas. 

 

2.0. Estruturação de demanda do Projeto Hidroambiental, atendendo a Deliberação 

Normativa N°01, de 11 de fevereiro de 2015 – “Dispõe sobre os mecanismos para a 

seleção de demandas espontâneas de estudos, projetos e obras que poderão ser 

beneficiados com os recursos da cobrança pelo uso dos recursos hídricos, no âmbito do 

CBH Rio das Velhas, detalhados no Plano Plurianual de Aplicação, para execução em 

2015 a 2017”. 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser feitas através do telefone (31) 3222-8350, com Derza Nogueira ou por meio dos 

endereços eletrônicos gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br, 

derza.nogueira@cbhvelhas.org.br e cbhvelhas@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

José de Castro Procópio 

Coordenador Geral SCBH Ribeirão da Mata 

 

mailto:gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br
mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br
mailto:cbhvelhas@cbhvelhas.org.br


 

 

             
 

OBJETO:  

Reunião Poder Público SCBH Ribeirão da Mata 

Reunião nº: 03/2015 Obs.: 
 
 
  

Data: 21/05/2015 

Horário: 14h00 horas 

Local: Secretaria de Educação Município de Matozinhos - MG 

Participantes:  

Nome Instituição 

Procópio de Castro SCBH Ribeirão da Mata 

Sérgio Fernandes Prefeitura Santa Luzia 

Christian Novy Prefeitura Santa Luzia 

Rhaniel Verissimo Prefeitura São José da Lapa 

Ariene Andrade Prefeitura Vespasiano 

Silvany Correa Prefeitura Pedro Leopoldo 

Roberto Emílio Prefeitura Matozinhos 

Rosangela Bicalho Prefeitura Lagoa Santa 

Neuza Maria Mendes Secretaria Educação Matozinhos 

Gisele Fernandes de Sales Equipe Mobilização CBH Velhas 

Derza Nogueira Equipe Mobilização CBH Velhas 

ASSUNTO AÇÃO 

Itens de pauta: 
 
1) Definição de 

apresentação do Projeto 

Hidroambiental atendendo 

ao Ofício Circular 097/2015 

de Chamamento. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 
 
 

 O Sr. Procópio de Castro inicia a fala frisando o objetivo principal da 

reunião que é a definição de qual será o projeto hidroambiental a ser 

encaminhado pelo SCBH Ribeirão da Mata ao CBH Rio das Velhas 

atendendo ao Ofício Circular 097/2015 - “Chamamento Público Para 

Apresentação de Projetos de Demandas Espontâneas”; 

 Ocorre o questionamento aos presentes se é de interesse das 

prefeituras o prosseguimento do projeto “Valoração de Cursos d’agua 

em Áreas Rurais”, recuperando-o e utilizando os dados que já foram 

levantados para plantio e cercamento das áreas mapeadas e 

construção das fossas sépticas; 

 O Sr. Procópio de Castro esclarece brevemente as reuniões que já 

foram realizadas anteriormente pelo poder publico dos dez municípios 

integrantes do SCBH Ribeirão da Mata, ressaltando o diagnostico 

especifico de cada município e a discussão realizada acerca das 

principais problemáticas de cada um, onde foi gerada uma planilha 

geral visando uma integração de ideias para formulação de uma 

proposta de projeto que atenda a todos de maneira unanime; 

 O Sr. Roberto Emilio propõe que seja levado em consideração o nível 

de relevância de prioridade dos municípios e aplicar-se o valor 

proposto na Deliberação Normativa em um município especifico, visto 

que o valor disponível não atenderia de maneira produtiva os 10 

municípios integrantes do SCBH Ribeirão da Mata; 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 A Sra. Ariene Andrade questiona se existe viabilidade em se firmar 

parceria com o IEF para auxiliar no plantio e cercamento das áreas 

mapeadas e verificar nos municípios qual seria a prioridade de cada 

um, se é plantio e cercamento ou fossa séptica, favorecendo cada 

município com a sua especificidade; 

 O Sr. Procópio de Castro esclarece as dificuldades de se firmar 

parcerias, visto que o prazo para atender a apresentação de projeto 

não é extenso e esta parceria já deveria ter sido firmada pelo CBH Rio 

das Velhas, auxiliando de maneira efetiva nos projetos a serem 

desenvolvidos pelos subcomitês; 

 O Sr. Procópio de Castro e o Sr. Roberto Emilio propõem que seja 

tomada uma decisão efetiva que atenda a todos os municípios de 

maneira pratica e objetiva, implantando as fossas sépticas, visando o 

seu custo benefício e atendendo as necessidades dos moradores 

rurais dos municípios, capacitando pessoas da comunidade especifica 

em cada município para as implantações das fossas nos 10 municípios, 

ficando cada prefeitura (objetiva-se que seja o conselheiro integrante 

do subcomitê) encarregada de fiscalizar o andamento do processo de 

construção das fossas, auxiliar nos cadastros e levantamento de 

dados; 

 É frisada de maneira geral a dificuldade de se conseguir a presença 

dos 10 municípios nas reuniões do poder público do SCBH Ribeirão da 

Mata, sendo observada a ausência recorrente dos municípios de 

Confins, Esmeraldas e Capim Branco, sendo abordado qual será a 

medida a ser tomada quanto a estes municípios que não tem exposto 

de maneira efetiva e presente suas necessidades; 

 Ficou acordado então que será levado para a reunião do dia 27 de 

maio de 2015 a discussão para definição organizacional do projeto e 

esclarecimento para os demais conselheiros do subcomitê, ficando a 

cargo do Sr. Rhaniel Veríssimo apresentar a temática aos demais de 

maneira objetiva e dinâmica, visando fechar a proposta à ser 

encaminhada ao CBH Rio das Velhas. 

 

 

 

 

 

 





 

SUBCOMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA DO RIBEIRÃO DA MATA 
Capim Branco - Confins - Esmeraldas - Lagoa Santa - Matozinhos - Pedro Leopoldo - Ribeirão das Neves - São José da Lapa - Santa Luzia - Vespasiano 

Ofício 016-2015/SCBH-RIBEIRÃO DA MATA 

  Belo Horizonte, 18 de junho de 2015. 

 
Ref.: 57ª Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão da Mata 
 
Prezado (a) Senhor (a), 
 
Em continuidade com as atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão da 

Mata para o ano de 2015, gostaríamos de convidá-lo (a) para a 57ª reunião ordinária que 

será realizada no dia 24 de junho de 2015, no Auditório da Prefeitura de Pedro 

Leopoldo, localizado Rua Cristiano Otoni, Nº 555, município de Pedro Leopoldo, com 

início às 14h00min. 

Pauta: 

1.0. Recepção de Conselheiros e Convidados. 

2.0. Aprovação da ata da 56ª reunião ordinária SCBH Ribeirão da Mata realizada no dia 

29/04/2015 (anexo favor fazer leitura previa). 

3.0. Grupo de Trabalho Poder Público – Relato do status do debate na reunião realizada 

no dia 16/06/2015 para “Sequenciamento do projeto Valorização de Cursos D’ agua em 

áreas Rurais na Bacia do Ribeirão da Mata.” – Com apresentação da redação do pré- 

Projeto Hidro Ambiental de Saneamento Básico em Área Rural da Bacia do Ribeirão 

da Mata (Apresentação: Rodrigo Hott) 

4.0. Encaminhamentos informes e encerramento. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser feitas através do telefone (31) 3222-8350, com Derza Nogueira ou por meio dos 

endereços eletrônicos gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br, 

derza.nogueira@cbhvelhas.org.br e cbhvelhas@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

 

Atenciosamente, 

 

 

 

José de Castro Procópio 

Coordenador Geral SCBH Ribeirão da Mata 

 

mailto:gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br
mailto:derza.nogueira@cbhvelhas.org.br
mailto:cbhvelhas@cbhvelhas.org.br


                                                                                                                                                                              
                                                                            REGISTRO DE REUNIÃO   
Objeto: Reunião Ordinária do SCBH RIBEIRÃO DA MATA 

 

Reunião n° 57º/2015 Próxima reunião: 58º/2015 

Data: 24/06/2015 Data: 26/08/2015 

Horário: 14H00 Horário 14H00 

Local: Auditório da Pref. De Pedro 
Leopoldo 

Local: Auditório da Pref. De Pedro Leopoldo 

  

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Procópio de Castro Titular Instituto Guaicuy – SOS Rio das Velhas 

Tassia Fagundes de Assis Suplente Intercement 

Silvany Geralda Correa Suplente Prefeitura de Pedro Leopoldo 

Rosângela Maria Bicalho Titular Prefeitura de Lagoa Santa 

Rodrigo Hott Pimenta Titular Prefeitura de Ribeirão das Neves 

Rhaniel Verissimo Aniceto Titular Prefeitura de São José da Lapa 

Antônio Iglesias  Titular Icmbio (APA Carste de Lagoa Santa) 

Rodrigo Costa Andrade Suplente Associação das Lagoas de Confins 

Fabiana Nascimento Titular Holcim 

Francisca de Paula Martins Titular Assoc. Desen. Artes e Ofícios 

Rogerio Rodrigues Gonçalves Titular COPASA 

Roberto Emílio Mendes Pereira Titular Prefeitura de Matozinhos 

Maria Auxiliadora  Convidado(a) Prefeitura de Confins 

Anderson Luiz Monteiro Convidado(a) Pref. Ribeirão das Neves 

Rosiane de Oliveira Convidado(a) Pref. Confins 

Gisele Fernandes de Sales Barbosa Convidado(a) Eq. Mob. CBH Rio das Velhas 

Derza Nogueira Convidado(a) Eq. Mob. CBH Rio das Velhas 

Conselheiros Justificados: 

Gustavo Luiz Costa  Suplente Prefeitura de Confins 

Ariene Cristina Dos Reis Andrade  Titular Prefeitura de Vespasiano 

Valter José Gonçalves Titular Cimento Liz  

Maria de Fátima Gouvêa Titular ABES-MG 

Silvana Costa  Suplente ASSEVERDE 

José Márcio de Lima Franco Titular Condominio Estância das Amendoeiras 

Entidades Ausentes: 

Nomes:                           

Antônio Cardoso Suplente Org, Humanizar para cuidar 

Maria Regina Cintra Ramos Suplente Pastoral da Criança São José da Lapa 

Renato Scalzo Cardoso Titular Construtora Scalzo Cardoso 

Benami Waisberg Suplente Recitec 

Jéssica Pereira de Oliveira Suplente Prefeitura de Capim Branco 

Vânia Suplente Prefeitura de Santa Luzia 

Monica Luiza Alves Suplente ANALUB 

Rodrigo Simões Suplente Mineração Lapa Vermelha 

Helvécio Suplente Prefeitura de Esmeraldas 



Mariana de Souza Inácio Titular Belocal 

José Aparecido Duarte Suplente Lafarge 

Altair Gomes da Silva Titular Assoc. Comunitária Res Visão 

Kamilla Matos Suplente Precon 

Rosemeire Pereira Titular Assoc. Mãos de Artesãos-AMAR 

Rogério Tavares de Oliveira Suplente IEF 

Ana Graça Moreira Alves  Titular Assoc. Ped. Defesa de MA 

Denis Aparecido Valério Titular Brigada Civil de Emer. De Pedro Leopoldo 

Ana Paulina dos Santos Suplente Movimento Lagoa Viva 

 

Pauta: 1.0. Recepção de Conselheiros e Convidados. 

2.0. Aprovação da ata da 56ª reunião ordinária SCBH Ribeirão da Mata realizada no dia 29/04/2015 

(anexo favor fazer leitura previa). 

3.0. Grupo de Trabalho Poder Público – Relato do status do debate na reunião realizada no dia 

16/06/2015 para “Sequenciamento do projeto Valorização de Cursos D’ agua em áreas Rurais na 

Bacia do Ribeirão da Mata.” – Com apresentação da redação do pré- Projeto Hidro Ambiental de 

Saneamento Básico em Área Rural da Bacia do Ribeirão da Mata (Apresentação: Rodrigo Hott) 

4.0. Encaminhamentos informes e encerramento. 

 

Gravação Resumo dos assuntos tratados/ Encaminhamentos/OBS Responsável 

2.0. Aprovação da ata da 56ª reunião ordinária SCBH Ribeirão da Mata realizada no dia 29/04/2015. 

00:01:10 
00:08:05 

 

A ata foi aprovada com ressalva de correção de presença dos conselheiros e 
especificação da inserção de conselheiros que justificaram ausência. 

Conselheiros 
presentes.  

3.0. Grupo de Trabalho Poder Público – Relato do status do debate na reunião realizada no dia 16/06/2015 para 
“Sequenciamento do projeto Valorização de Cursos D’ agua em áreas Rurais na Bacia do Ribeirão da Mata.” – Com 
apresentação da redação do pré- Projeto Hidro Ambiental de Saneamento Básico em Área Rural da Bacia do Ribeirão da 
Mata. 
00:20:09 
01:07:10 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 O Sr. Procópio de Castro inicia  o tema especificando aos conselheiros presentes 

que não participaram das reuniões do grupo de trabalho realizado pelo poder 

público dos dez municípios do Ribeirão da Mata a  proposta de retomada do 

Projeto Hidroambiental de Saneamento Básico em Áreas Rurais na Bacia do 

Ribeirão da Mata, atendendo os critérios de seleção do Chamamento de Projeto 

097/2015, a Deliberação Normativa de Seleção de Projetos 01/2015 e o PPA 

(Plano Plurianual de Aplicação de Recursos 2015-2017). 

O Sr. Procópio de Castro especifica a proposta de implantação e execução do 

projeto que é a construção de fossas sépticas atendendendo às áreas rurais dos 

municípios contemplados pelo SCBH Ribeirão da Mata e posteriormente solicita ao 

Sr. Rodrigo Hott que realize a leitura do projeto que contou com a contribuição dos 

conselheiros que comparecerem as quatro reuniões do grupo de trabalho do poder 

público. 

O Sr. Rodrigo Hott realiza a leitura dos nomes dos envolvidos no projeto, aborda o 

objetivo geral do projeto que é dar continuidade as ações de saneamento rural 

iniciada pelo Projeto de valorização dos cursos d'água em áreas rurais da bacia do 

Ribeirão da Mata, com isso acarretar vários benefícios à bacia e o projeto viabilizar 

um modelo a ser vislumbrado por outros municípios, justificando a proposta de 

atender aos municípios de maneira igualitária e especifica, com isso realizar 

também uma mobilização social, orientando os moradores como fazer as fossas, 

as medidas para conservação e a conscientização ambiental de maneira dinâmica 

e propositiva visando uma melhoria do recurso hídrico e da qualidade de vida dos 

moradores das comunidades contempladas pelo projeto. 

O Sr. Procópio de Castro acrescenta a fala do Sr. Rodrigo Hott, infomando acerca 

do funcionamento das fossas sépticas, como ocorre a implantação, o material a ser 

utilizado, prazo de uso e como utilizar   (vide orientação existente no projeto). 

Ocorre um acerto de informações entre os conselheiros quanto a quem será 

beneficiado pelo projeto, ficando acordado que será dado prioridade para famílias 

de baixa renda e beneficiários de programas sociais do governo (bolsa família e 

tarifas sociais) e, prioritariamente moradoras das micro bacias da primeira fase do 

Projeto realizado como “Valoração de Cursos Dágua em área Rural da Bacia do 

Ribeirão da Mata”. 

 



 
 
 
 
 
 
01:07:11 
01:22:00 

Quanto a área de abrangência os conselheiros verificam os córregos especificios a 

serem contemplados e foi levantado a questão da ausência de representantes de 2 

municípios na estruturação do projeto e qual será o critério utilizado para 

participação ou exclusão de se beneficiar com o projeto. Ficando como 

encaminhamento o envio de um ofícios às prefeituras dos municípios que se 

ausentaram do processo decisivo nas reuniões do grupo de trabalho, solicitando 

uma regularização geral do status de participação do município  junto ao SCBH 

Ribeirão da Mata. 

O Sr. Rodrigo Hott finaliza a leitura da demanda e ocorre a votação (Imagem 1) 

para verificar a aceitação da proposta de projeto pelos conselheiros do SCBH 

Ribeirão da Mata. 

Com unanimidade o projeto foi aprovado por todos os conselheiros presentes não 

havendo nenhum voto negativo e/ou abstenção. 

A Sra. Derza Nogueira aproveita a oportunidade para verificar junto aos 

conselheiros a realização da reunião de Julho, visto que o projeto encontra-se 

aprovado, buscando então a viabilização da realização da reunião no mês de 

agosto, junto ao SCBH Carste, atendendo a demanda de debate entre os dois 

subcomitês e abrindo um parênteses no mês de Agosto para realizar a eleição do 

novo conselho do SCBH Ribeirão da Mata para o novo mandato. 

A Sra. Francisca Martins repassa uma demanda ao subcomitê acerca do Projeto 

de Compensação Ambiental da AIEMG, onde a empresa contratada para realizar o 

processo de recuperação da área em 6 anos não cumpriu o q foi proposto no 

contrato, plantando mudas com tamanho inferior ao que foi acordado, não 

ocorrendo de maneira propositiva a recuperação da área. Ficando como 

encaminhamento o envio de um relatório da Sra. Francisca Martins, juntamente 

com um oficio solicitando uma visita para vistoriar o que foi executado do projeto. 

O Sr. Rodrigo Hott convida os presentes à participar no  dia 25 de junho de 2015 

em Ribeirão das Neves do Fórum Estadual de Meio Ambiente, com a presença do 

Professor Marcus Vinícius Polignano, Presidente do CBH Rio das Velhas. 

4.0. Encaminhamentos e encerramento 

  Correção da Tabela de Conferência de Presença dos Conselheiros e 

Evidênciação (Vermelho) das faltas; (Equipe de Mobilização CBH Rio 

das Velhas) 

 Agendamento de reunião para eleição dos conselheiros no mês de 

Agosto (Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas) ; 

 Ofício à ser encaminhado para a COPASA solicitando o Status do 

Projeto das ETE’s e um relatório especifico das não conformidades e 

ações propostas – (SCBH Ribeirão da Mata); 

 Envio de Relatório da visita realizada em 2011 com o intuito de 

complementar as informações conforme solicitado em ofício; 

 Recuperação da Lista de Cadastro do Projeto Hidroambiental; 

 Envio de Ofício aos Municípios de Capim Branco e Esmeraldas 

solicitando justificativa da ausência nas reuniões do Grupo de 

Trabalho para encaminhamento da demanda de Projeto; 

 Oficío / Relatório de Solicitação de agendamento de vistoria do 

Projeto de Compensação Florestal AIEMG, visando a analise do 

trabalho realizado pela empresa ENGEMAB (Francisca Martins). 

 

Responsável pelo 
registro:  

Gisele Fernandes de Sales - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

 

 

 

____________________________                           ____________________________ 
                     Coordenador Poder Público                                                                        Coordenador Usuários                               

                                Rodrigo Hott Pimenta                                                                       Rogério Rodrigues Gonçalves 

 

 

____________________________ 
 Coordenador Sociedade Civil 

 José de Castro Procópio 



 

ANEXO 

 
           Imagem 1: Votação para aprovação de demanda do Projeto Hidroambiental à ser encaminhado ao CBH Rio das Velhas. 











   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SCBH RIBEIRÃO ONÇA 

  



 

 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
DO RIBEIRÃO DO ONÇA  

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

 
Ofício n. 02/2015  

  Belo Horizonte, 15 de abril de 2014. 

Ref.: Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão Onça  

 

Prezado (a) senhor (a),  

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão Onça (SCBH 

Ribeirão Onça), convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 22 de abril (quarta feira), 

com inicio às 14 horas, no Instituto de Ciências Biológicas da UFMG, sala Congregação. 

 

Pauta: 

1. 14h às 14h20: Aprovação da ata – reunião 24 de fevereiro; 

2. 14h20 às 14h40: Informes; 

- Criação das pautas do Subcomitê; 

- Audiências Públicas sobre o Plano Diretor de Recursos Hídricos; 

3. 14h40 às 15h10: Planejamento do SCBH Ribeirão Onça – organização das próximas atividades; 

4. 15h10 às 16h00: Movimento “Deixem o Onça Beber Água Limpa” 

- Últimas informações sobre a construção do Parque – Maria Luiza e Itamar; 

- Programação do evento: Proposta de atividade do SCBH Ribeirão Onça- Carla; 

- Mobilização das escolas – Majô; 

5. 16h00 às 16h40: Projeto de recuperação da área da RPPN, mata do Confisco e Cabral – Secretaria 

Municipal de Meio Ambiente de Contagem;; 

6. 16h40 às 17h00: Propostas e encaminhamentos. 

 

A confirmação de sua presença ou representante e quaisquer informações complementares poderão ser 

feitas através dos telefones (31) 3222-8350, ou por meio do endereço eletrônico 

izabella.resende@cbhvelhas.org.br e thiago.rodrigues@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

Atenciosamente, 

 

Carla Wstane 

Coordenadora Geral 

mailto:izabella.resende@cbhvelhas.org.br


 
                                         

REGISTRO DE REUNIÃO 

 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Ribeirão Onça  

  

Reunião n° 02/2015 Próxima reunião: 03/2015  

Data: 22/04/2015 Data: 19/05/2015       

Horário: 14h00 Horário 14h  

Local: UFMG-Sala Congregação Local: À definir  

  

Entidades presentes:  

Nomes: Representação: Entidade:  

Maria Luisa Lelis Moreira Titular Comupra  

Artur Celso Filho Suplente Consórcio de Recuperação da Lagoa da 
Pampulha 

 

Maria José Zeferino Vieira Suplente Igreja Nossa senhora da Paz  

Diogo Cesar pereira Titular Superintendência de Limpeza Urbana – SLU/BH   

José Liberato de Sá Moraes Titular Secretaria de Administração Regional Municipal 
Nordeste 

 

Rui Lara de Assis Titular Gerência Regional de Licenciamento Urbanístico 
Venda Nova - GELURB-VN 

 

Marluce Nogueira Quaresma Titular COPASA/BH  

Daniel Sérgio de Jesus Titular COPASA/Contagem  

Paulo Vicente Rodrigues Titular Indústria de Refrigerantes Mate Couro S.A.  

Flávia Cerávolo Silva Suplente Secretaria de Administração Regional Municipal 
Pampulha 

 

Juliana R. Saraiva Convidada Assistente/Copasa  

Gabriela Jamendolo Convidada Projeto Manuelzão  

Ricardo de souza Zeferio Convidado COMUPRA  

Délzio Convidada Semas  

Gilmar Ferreira do Carmo Convidada Semas  

Márcio Roberto Lima Suplente SMMA/BH  

Entidades ausentes: 
 

Nomes Representação entidade  

Carla Wstane de Souza Moreira      Titular UNI-BH  



Luciana da silva Gomes      Titular Paróquia são Francisco Xavier  

Carlos Alberto Ferreira da Silva      Titular Associação do Bairro Colorado  

Rosângela Durso Suplente Secretaria Municipal de Saúde de BH  

Gaby Almeida Costa Suplente COPASA/Contagem  

Andreza Bueno Suplente Associação Mineira de Eng. Ambiental  

Carlos Henrique Ramos Mello Filho Suplente Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 
Contagem 

 

Dalva Maria Lara Corrêa Dias Suplente Núcleo Integrado Cascatinha  

Evayr Nunes Soalheiro Titular Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 
Contagem 

 

Fernando Batista de Andrade Titular Horizonte Têxtil Ltda  

Gina Mantila Titular CEASA  

Ildéia Otoni Ribeiro Titular Moviento Reage Goiânia  

Jorge Martins Espechit Titular Fundação Zoobotânica  

Karinne de Matos Superbi Suplente Refrigerantes Minas Gerais – Ltda Coca Cola  

Laura Vasconcelos Oliveira Titular UFMG  

Leandro Martins Braga Suplente Secretaria de Administração Regional Municipal 
Norte 

 

Lindaura Rosa dos Santos Suplente ASSUFEMG  

Mônica de Oliveira Franco Latorre Suplente Mônica de Oliveira Franco Latorre  

Sergio Myssior Suplente Instituto de Arquitetos do Brasil – IAB MG  

Tarcísio Márcio Magalhães Pinheiro Titular Instituto Guaicuy SOS Rio das Velhas  

Vinícius Alexandre Barroso dos Santos Titular Shopping Estação BH  

  

Pauta:   
  Aprovação da ata – reunião 24 de fevereiro; 

  Informes; 

- Criação das pautas do Subcomitê; 

- Audiências Públicas sobre o Plano Diretor de Recursos Hídricos; 

  Planejamento do SCBH Ribeirão Onça – organização das próximas atividades; 

  Movimento “Deixem o Onça Beber Água Limpa” 

 



- Últimas informações sobre a construção do Parque – Maria Luiza e Itamar; 

- Programação do evento: Proposta de atividade do SCBH Ribeirão Onça- Carla; 

- Mobilização das escolas – Majô; 

  Projeto de recuperação da área da RPPN, mata do Confisco e Cabral – Secretaria 

Municipal de Meio Ambiente de Contagem;; 

 Propostas e encaminhamentos. 

 
 

  

Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável  

Criação das pautas do Subcomitê (informes – Inversão de pauta);  

00:00:00-00:15:01 Izabella Resende enfoca a necessidade de 
uma nova eleição para a coordenação da 
parte relativa à sociedade civil organizada, e 
que também a coordenação geral do 
subcomitê se encontra vacante. Sobre as 
pautas, foi lembrado que a mesma deve ser 
um exercício conjunto dos conselheiros, que 
inclusive, podem utilizar de ferramentas 
como, grupo em sites para poder elabora-la. 

Devido ao número de 
presentes, que mesmo 
tendo dado quórum não era 
massivo, optou-se por 
eleger os coordenadores 
respectivos na reunião 
futura, depois de 
encaminhar ofício aos 
conselheiros faltosos, 
depois de auferidas as 
presenças nas atas 
anteriores. 
 
 

Pelos ofícios aos 
conselheiros: CBH 
Velhas.  
Pela eleição dos 
novos 
coordenadores: 
Equipe de 
mobilização e 
conselheiros.  
Elaboração das 
atas: Conselheiros. 
 
 

 

1. Aprovação da ata de reunião ordinária (24/02/2015)  

00:15:01-00:16:20 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

  Os conselheiros aprovaram a ata sem 
alterações. 

 
 ---------------------------------- 

 
--------------------------- 

  

2. Informe – 
Audiência Pública 

Plano Diretor 

     



00:16:21-25:00 Sobre as Audiências Públicas Relativas ao 
Plano Diretor, os informes dos conselheiros 
que compareceram se deram quanto a 
defasagem do mesmo em relação a 
atualidade dos fatos atuais que sugerem a 
existência de uma crise hídrica, e de 
relevantes fatores que não foram 
contemplados no Plano Diretor.  
Relatado também a necessidade de 
aproximar os Subcomitês ao CBH Velhas. 

    

3.  Planejamento do SCBH Ribeirão Onça – organização das próximas atividades;  

00:25:10- 00:49:59 Preparar o Subcomitê do Onça para a 
reunião que envolverá todos os Subcomitês, 
durante a Semana do Rio das Velhas, que 
ocorrerá nos dias finais do mês de julho. 
Eleger também um conselheiro que 
acompanhe as reuniões do CBH velhas, além 
do COMUPRA. 
Fala sobre ausência da Sociedade Civil 
Organizada e da obrigação do subcomitê em 
conseguir essa participação.  

Ficou decidido que para as 
próximas reuniões do 
Subcomitê serão tratados 
assuntos que seja 
pertinentes à Semana do 
Rio das Velhas e que na 
próxima reunião do Comitê 
o Conselheiro Liberato 
estará presente, e na 
reunião seguinte, a 
conselheira Marluce. 

Equipe de 
Mobilização e 
conselheiros. 

 

 00:50:00-01:21:59 A Conselheira Majô, cita denúncia da qual 
tomou conhecimento, que o Hospital Sophia  
Feldman trataria apenas parte de seus 
dejetos, e que a outra parte estaria sendo 
despejada diretamente no Córrego do Onça, 
sem qualquer tipo de tratamento. 
Izabella Medeiros orienta o subcomitê no 
sentido de unificar as discussões do Parque 
Jardim Américo e Mata do Planalto às do 
Subcomitê, inclusive, aderindo a sugestão do 
Izinho, e a demanda da última reunião 
realizada no subcomitê, de fazer a próxima 
reunião em um local próximo à Mata do 
Planalto. 
Como proposta de Carla Wstane, seria 
interessante que fosse feito um banner que 
contivesse todos os parques do córrego. 
Também, como indicação das próximas 
atividades, citou-se a possibilidade de 
convidar um especialista da área hídrica para 
palestrar aos conselheiros, e que 
posteriormente, um dia de seminário poderia 
ser pensado e elaborado, com temos como: 
planejamento urbano, participação social no 
movimento ambiental, parques urbanos 
(adensamento urbano), etc.  
     

   

4. Movimento “Deixem o Onça Beber Água Lima 

 
 
 
 
 
 

Os informes do evento elucidaram sobres as 
datas, sobre o pré-projeto da Secretaria de 
Planejamento Urbano de Belo Horizonte e 
sobre as comissões que se responsabilizaram 
pelos encaminhamentos, bem como das 
pendências e das solicitações já atendidas. 

   



01:22:00-02:15:00 A data será dia 13 de junho, em dia único. 
Quanto ao pré projeto da Secretaria de 
Planejamento, o mesmo precisa de revisões, 
algumas, referentes à parca quantidade de 
nascente mapeadas, que no pré projeto 
contava com apenas duas. 
Foi informado ao subcomitê da formação da 
comissão de comunicação, na última reunião 
ordinária do COMUPRA, que já contava com 
as comissões de Rede e Educação. 
As pendências do projeto se dão no que 
tange a locutor, lanche, camisas e faixas, mas 
ao subcomitê foi informado que as 
impressões de Banners e folders já foram 
conseguidas com o CBH Velhas e a 
elaboração do material gráfico será de 
responsabilidade da Fundação de Parques. 
 Já o projeto que leva educação ambiental a 
estudantes de escolas públicas, ligados ao 
COMUPRA, informou que lhes falta mão de 
obra e que o material a ser entregue aos 
alunos está em falta, porém, a demanda está 
sendo bem atendida e o projeto está em 
curso.  
 
 
 

5.Projeto de recuperação da área da RPPN, mata do Confisco e Cabral 

 

 
02:16:00- 

Informe dado por Délzio (fiscal de Meio 
Ambiente do Munícipio  de Contagem), do 
Semas de Contagem. De acordo com o 
mesmo, a criação da RPPN relativa a Mata do 
Confisco e Cabral está em avanço. 
Apresentado um pré projeto pelo mesmo, 
algumas considerações foram feitas pelos 
conselheiros, principalmente no que condiz 
ao esgoto pluvial, que de acordo com o 
palestrante, seria encaminhado junto ao 
esgoto cloacal. Refutado, o mesmo prometeu 
trabalhar em opções melhores, evitando 
assim a degradação ambiental que o fato 
pode desencadear.  
O mesmo também se predispôs a enviar e-
mail com o pré projeto por escrito, afim de 
poder compartilhar o processo de criação e a 
forma da criação da RPPN mencionada.  
A exposição não contou com a aprovação do 
Conselho, pois não havia quórum, faltando 
um único membro para que o Conselho  o 
pudesse fazer. Durante a reunião, a ausência 
do Conselheiro Evayr N. Soalheiro, do Semas 
de Contagem,  foi citada.  

   











 

 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
DO RIBEIRÃO DO ONÇA  

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

 
Ofício n. 03/2015  

  Belo Horizonte, 13 de maio de 2015. 

Ref.: Reunião Ordinária do Subcomitê Ribeirão Onça  

Prezado (a) senhor (a),  

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão Onça (SCBH 

Ribeirão Onça), convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 19 de maio (terça-feira), 

com inicio às 14 horas, auditório do Parque Ecológico da Pampulha, localizado na   Av. Otacílio 

Negrão de Lima.  

 

Obs.:  

- A Portaria mais próxima do auditório é a Portaria 1 (Marco Zero), Av. Otacílio Negrão de Lima, 6061. 

- Quem for de carro, deve utilizar a Portaria 2 - Toca da Raposa, Av. Otacílio Negrão de Lima, 7111. Nesse 

caso, é obrigatório enviar o número placas do veículo até o dia 15/05 (sexta-feira). 

 

Pauta: 

1. 14h às 14h20: Aprovação da ata – reunião 22 de abril; 

2. 14h20 às 14h40: Informes: 

- Audiência Pública sobre as obras de despoluição da Lagoa da Pampulha na região do bairro 

Colorado; 

- Proposta de reunião extraordinária: Eleição dos Coordenadores e Projeto Hidroambiental, 

3. 14h40 às 15h10: Planejamento Urbano e Áreas Verdes – Arquiteta Urbanista Yara Marques; 

4. 15h10 às 17h00: Debate e construção coletiva do mapa participativo dos Parques da Bacia do 

Ribeirão Onça; 

5. 17h00 às 17h20: Propostas e encaminhamentos. 

 

A confirmação de sua presença ou representante e quaisquer informações complementares poderão ser 

feitas através dos telefones (31) 3222-8350, ou por meio do endereço eletrônico 

izabella.resende@cbhvelhas.org.br e thiago.rodrigues@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

Atenciosamente, 

Carla Wstane 

Coordenadora Geral 

mailto:izabella.resende@cbhvelhas.org.br


 

                                         

REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Ribeirão Onça 

 

Reunião n° 03/2014 Próxima 

reunião: 

04/2014 

Data: 19/05/2015 Data: 16/062015     

Horário: 14h00 Horário 14h 

Local: Parque Ecológico da 

Pampulha 

Local: À definir 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Carla Wstane de Souza Titular UNI BH 

Carlos Alberto Ferreira da Silva Titular Associação do Bairro Colorado – 

Contagem 

Flávia Cerávolo Silva Suplente Secretaria de Administração Regional 

Municipal Pampulha 

Jorge Martins Espechit Titular Fundação Zoobotânica 

José Liberato de Sá Moraes Titular Secretaria de Administração Regional 

Nordeste 

Leandro Martins Braga Suplente Secretaria de Administração Regional 

Municipal Norte 

Maria Luisa Lelis Moreira Titular COMUPRA 

Marluce Nogueira Quaresma Titular Copasa / BH 

Mônica de Oliveira Franco Latorre Suplente Secretaria de Administração Regional 

Nordeste 

Rosângela Durso Suplente Secretaria Municipal de Saúde de Belo 

Horizonte 

Rui Lara de Assis Titular Gerencia Regional de Licenciamento 

Urbanístico Venda Nova – GELURB - 

VN 

Thiago Antunes de Siqueira Convidado COPASA 

Bruno Márcio de Castro Reis Convidado Assert- COPASA 



Carolina Costa Convidada CBH Velhas 

Yara Marques Convidada Palestrante 

Itamar Santos Convidado COMUPRA 

Robson de Oliveira Convidado Associação Comunitária 

PROSSEMBEME 

Pedro Luiz de Oliveira Convidado E.E. Padre Matias 

Gisele Mafia Convidada FZB 

Ana Paula Boroni Convidada FZB/PEP 

Sônia Maria Ferreira Convidada Cascatinha 

Nirma Convidado Cascatinha 

Maurício Cassim Convidado MDC – Contagem 

Maurilio Soares Convidado ACPD 

Entidades Ausentes 

Nomes: Representação: Entidade: 

Andreza Bueno Suplente Associação Mineira de Eng. Ambiental 

Carlos Henrique Ramos Mello Filho Suplente Secretaria Municipal de Meio Ambiente 

de Contagem 

Yvayr Nunes Soalheiro Titular Secretaria Municipal de Meio Ambiente 

de Contagem 

Laura Vasconcelos Oliveira Titular UFMG 

Diogo César Pereira Titular Superintendência de Limpeza Urbana – 

SLU/BH 

Marluce Nogueira Quaresma Titular COPASA/BH 

Daniel Sérgio de Jesus Titular COPASA/Contagem 

Fernando Batista de Andrade Titular Horizonte Têxtil LTDA 

Vinícius Alexandre Barroso dos 

Santos 

Titular Shopping Estação BH 

Gina Mantila Titular Ceasa 

Paulo Vicente Rodrigues Titular Indústria de Refrigerantes Mate Couro 

S.A. 

Gaby Almeida Costa Suplente COPASA/Contagem 

Luciana da Silva Gomes Titular Paróquia São Francisco Xavier 

Tarcísio Márcio Magalhães Pinheiro Titular Instituto Guaicuy SOS Rio das Velhas 

Ildéia Otoni Ribeiro Titular Movimento Reage Goiânia 



Sérgio Myssior Suplente Instituto de Arquitetos do Brasil – IAB 

MG 

Lindaura Rosa dos Santos Suplente ASSUFEMG 

Dalva Maria Lara Corrêa Dias Suplente Núcleo Integrado Cascatinha 

Artur Celso Filho Suplente Consórcio de Recuperação da Lagoa Da 

Pampulha 

Maria José Zeferino Vieira Suplente Igreja Nossa Senhora da Paz 

Andreza Bueno Suplente Associação Mineira de Eng. Ambiental 

(AMEA) 

Karine de Matos Superbi Suplente Refrigerantes Minas Gerais – Coca-Cola 

 

Pauta:  1. Aprovação da ata – reunião 22 de abril; 

2. Informes:- Plenária do CBH Rio das Velhas;- Audiência Pública sobre as 

obras de despoluição da Lagoa da Pampulha na região do bairro Colorado;- 

Proposta de reunião extraordinária: Eleição dos Coordenadores e Projeto 

Hidroambiental; 

3. Formação Continuada dos Conselheiros  

3.1. Palestra sobre Áreas Verdes Urbanas e Planejamento de Cidades – 

Palestrante: Yara Marques, Arquiteta Urbanista;3.2 15h10 às 16h00: Debate; 

4. Construção coletiva do Mapa dos Parques da Bacia do Ribeirão Onça a ser 

apresentado no evento “Deixem o Onça Beber Água Limpa”; 

5. Propostas e encaminhamentos. 

 

 

Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OB

S 

Responsável 

1. Aprovação da ata de reunião ordinária (22/04/2015) 

 A coordenadora Carla Wstane não fez a leitura da ata para possível aprovação, uma vez que a 

mesma não pôde ser previamente apreciada pelos conselheiros. A ata será encaminhada por e-

mail para aprovação na próxima reunião. 

2.Informes 



Sobre o projeto de despoluição da lagoa da Pampulha 

e os movimentos políticos que o integram, como 

audiências públicas, a coordenadora Carla Wstane fez 

um apelo aos conselheiros, no sentido de tentar propor 

aos mesmos, participações mais efetivas no processo. 

O relato da audiência do bairro Colorado foi dado pelo 

conselheiro Carlão, que lamentou a falta de 

participação e a participação com qualidade 

questionável dos órgãos públicos envolvidos. Relatou 

que as indenizações às famílias que foram 

desapropriadas ainda não ocorreram e que a execução 

do projeto parece apresentar pouco planejamento. 

Reunião entre a 

Diretoria do CBH Rio 

das Velhas e Prefeito 

de Contagem, usando 

documentos 

acumulados desde o 

ano 2000 até hoje, 

como registros para um 

relatório. 

Marcio Lima e 

equipe de 

mobilização. 

A Reunião Extraordinária foi agendada para o dia 02 de 

junho, devendo ser previamente informado o local e a 

hora da reunião para que os conselheiros possam se 

programar. 

A pauta da reunião foi alterada, a princípio deveria 

discutir eleição de novos coordenadores e o Projeto 

Hidroambiental, continuação do Projeto de Valorização 

de Cuidadores de Nascentes Urbanas. Agora a pauta 

incluirá as formas de contratação para execução de 

projetos principalmente no que se refere à educação e 

mobilização social. 

Contatar a AGB Peixe 

Vivo e a CTPC para 

participar da reunião 

extraordinária e prestar 

esclarecimentos sobre 

os trâmites processuais 

para contratação da 

empresa que executará 

os projetos por meio de 

licitação. 

Marcar local da reunião 

e horário, avisando aos 

conselheiros. 

 

 

Mobilização 

CBH Velhas 

 

 

 

 

 

 

 

Mobilização 

CBH Velhas 

3. Formação Continuada dos Conselheiros - Palestra sobre Áreas Verdes Urbanas e 

Planejamento de Cidades – Palestrante: Yara Marques, Arquiteta Urbanista; Debate; 



A Palestrante e Arquiteta Urbanista Yara Marques, 

debruçou sobre a ocupação urbana e seus 

conhecimentos sobre planejamento social, com 

intenções estratégicas. Salientou a importância dos 

movimentos sociais terem formação adequada aos 

seus pleitos, e que essa qualificação não deve estar 

apenas nivelada às pessoas, mas também às 

instituições. 

O debate deu-se a partir desse ponto, de forma 

proveitosa aos participantes. 

Deliberar sobre o Mapa 

dos Parques na Bacia 

do Ribeirão Onça para 

ser possível utilizar este 

documento em outros 

fóruns e locais de 

interesse social e 

hidroambiental. 

 

Conselheiros 

(as) 

Equipe de 

Mobilização. 

4. Construção coletiva do Mapa dos Parques da Bacia do Ribeirão Onça a ser apresentado no 

evento “Deixem o Onça Beber Água Limpa”; 

O debate sobre a criação do mapa foi de suma 

importância para o esclarecimento sobre a 

necessidade de o fazê-lo. Relevante para tornar físico 

as carências e conquistas dos movimentos sociais. O 

mapa será impresso em um banner, não definido o 

tamanho, para apresentação no evento Deixem o Onça 

Beber água Limpa. 

Cada conselheiro 

enviar à Equipe de 

Mobilização fotos e um 

relato do Parque mais 

próximo. 

Identificar estudos com 

zoneamento das áreas 

verdes na bacia do 

Onça, e elaborar uma 

classificação de 

importância para o 

SCBH Onça 

 Conselheiros e 

Geoprocessame

nto do CBH Rio 

das Velhas 

5. Propostas e encaminhamentos. 

Itamar de Paula solicita o envio de um ofício ao COMAM de Belo Horizonte sobre o 

licenciamento das obras da Copasa para interceptação do esgoto na área do Parque Belmonte, 

assim como na região do Ribeirão Onça. 

A coordenadora Carla Wstane encerra a reunião e ressalta a importância da participação dos 

conselheiros nas Plenárias do CBH Rio das Velhas, onde são deliberados processos como a 

seleção de projetos, para que nesses fóruns sejam apresentadas as propostas discutidas pelos 

Subcomitês e seja possível ampliar a discussão.  

Responsável 

pelo registro:  

Thiago Augusto Rodrigues e Izabella Resende- Equipe de Mobilização do CBH 

Rio das Velhas. 

 















 

 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
DO RIBEIRÃO DO ONÇA  

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

 

 

Ofício n. 04/2015  

  Belo Horizonte, 01 de maio de 2015 

 

Prezados e Prezadas, 

 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão 

Onça (SCBH Ribeirão Onça) convidamos para Reunião Extraordinária que será realizada no dia 02 

de junho (terça-feira), com início às 14 horas, na Rua Queluzita, n°45, Bairro São Paulo, 

Regional Nordeste da Prefeitura Municipal de Belo Horizonte.  

 

Pauta: 

1. 14h às 14h20: Aprovação das atas – reunião 22 de abril e 19 de maio (favor fazer a leitura das 

atas previamente); 

2. 14h20 às 16h20: Projetos Hidroambientais: 

2.1. DN 01/2015 que dispõe sobre os mecanismos para a seleção de demandas 

espontâneas de estudos, projetos e obras que poderão ser beneficiados com os recursos 

da cobrança pelo uso dos recursos hídricos, no âmbito do CBH Rio das Velhas, detalhados 

no Plano Plurianual de Aplicação, para execução em 2015 a 2017; 

2.2. Ofício Circular 097/2015 referente ao Chamamento Público para apresentação de 

projetos de demanda espontânea; 

2.3. Continuidade do Projeto de Valorização dos Cuidadores de Nascentes e elaboração de 

demandas; 

3.16h20 às 17h00: Propostas e encaminhamentos. 

 

A confirmação de sua presença ou representante e quaisquer informações complementares 

poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222-8350, ou por meio do endereço eletrônico 

izabella.resende@cbhvelhas.org.br e thiago.rodrigues@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua habitual participação, subscrevo-me. 

Atenciosamente, 

 

Carla Wstane 

Coordenadora Geral 



 

 

                                         

REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Extraordinária do SCBH Ribeirão Onça 

 

Reunião n° 04/2015 Próxima reunião: 05/2014 

Data: 02/06/2015 Data: 16/06/2015     

Horário: 14h00 Horário 14h 

Local: Secretaria de Administração 

Regional Nordeste 

Local: À definir 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Ildéia Otoni Ribeiro Titular Moviento Reage Goiânia 

José Liberato de Sá Moraes Titular Secretaria de Administração Regional Nordeste 

Mônica de Oliveira Franco Latorre Suplente Mônica de Oliveira Franco Latorre 

Márcio Lima Suplente Propam/SMMA/BH 

Luciana da Silva Gomes Titular Paróquia São Francisco Xavier 

Maria José Zeferino Vieira Suplente Igreja Nossa Senhora da Paz 

Marluce Nogueira Quaresma Titular Copasa / BH 

Paulo Vicente Rodrigues Titular Indústria de Refrigerantes Mate Couro S. A. 

Rui Lara de Assis Titular Gerencia Regional de Licenciamento 

Urbanístico Venda Nova – GELURB - VN 

Izabel G. Nogueira Convidada CBH Velhas - Mobilização 

Thiago Antunes Convidado COPASA 

Laraene Alves S. Silva Convidado Sarmune/PBH/ 

Tárcia Fraga Convidada SLU (Estagiária) 

Bárbara Noronha Convidada SLU (Estagiária) 

Euclides  Convidado SLU  

Maurílio Soares de Magalhães Júnior  Convidado ACPAD – Mata do Planalto 

Nirma  Convidada Núcleo Cascatinha 

Solange  Convidada Núcleo Cascatinha 

Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Andreza Bueno Suplente Associação Mineira de Eng. Ambiental 

Carla Wstane de Souza Titular UNI BH 

Maria Luisa Lelis Moreira Titular COMUPRA 

Carlos Alberto Ferreira da Silva Titular Associação do Bairro Colorado – Contagem 

Artur Celso Filho Suplente Consórcio de Recuperação da Lagoa da 



Pampulha 

Rosângela Durso Suplente Secretaria Municipal de Saúde de Belo 

Horizonte 

Daniel Sergio de Jesus Titular Copasa / Contagem 

Gaby Almeida Costa Suplente Copasa / Contagem 

Carlos Henrique Ramos Mello Filho Suplente Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 

Contagem 

Dalva Maria Lara Corrêa Dias Suplente Núcleo Integrado Cascatinha 

Diogo Cesar Pereira Titular Superintetência de Limpeza Urbana – SLU 

Evayr Nunes Soalheiro Titular Secretaria Municipal de Meio Ambiente de 

Contagem 

Fernando Batista de Andrade Titular Horizonte Têxtil Ltda 

Flávia Cerávolo Silva Suplente Secretaria de Administração Regional 

Municipal Pampulha 

Gina Mantila Titular CEASA 

Jorge Martins Espechit Titular Fundação Zoobotânica 

Karinne de Matos Superbi Suplente Refrigerantes Minas Gerais – Ltda Coca Cola 

Laura Vasconcelos Oliveira Titular UFMG 

Leandro Martins Braga Suplente Secretaria de Administração Regional 

Municipal Norte 

Lindaura Rosa dos Santos Suplente ASSUFEMG 

Sergio Myssior Suplente Instituto de Arquitetos do Brasil – IAB MG 

Tarcísio Márcio Magalhães Pinheiro Titular Instituto Guaicuy SOS Rio das Velhas 

Vinícius Alexandre Barroso dos Santos Titular Shopping Estação BH 

 

Pauta:   

1. 14h às 14h20: Aprovação das atas – reunião 22 de abril e 19 de maio  

2. 14h20 às 16h20: Projetos Hidroambientais: 

2.1. DN 01/2015 que dispõe sobre os mecanismos para a seleção de demandas 

espontâneas de estudos, projetos e obras que poderão ser beneficiados com os 

recursos da cobrança pelo uso dos recursos hídricos, no âmbito do CBH Rio das 

Velhas, detalhados no Plano Plurianual de Aplicação, para execução em 2015 a 

2017; 

2.2. Ofício Circular 097/2015 referente ao Chamamento Público para apresentação de 

projetos de demanda espontânea; 

2.3. Continuidade do Projeto de Valorização dos Cuidadores de Nascentes e 

elaboração de demandas; 

3.16h20 às 17h00: Propostas e encaminhamentos. 



 

Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 

1. 1. 14h às 14h20: Aprovação das atas – reunião 22 de abril e 19 de maio 

 Os conselheiros aprovaram as atas sem alterações. 

2. 14h20 às 16h20: Projetos Hidroambientais 

Izabella Resende, informou que em conversa com o Presidente 

do CBH Rio das Velhas, Marcus Polignano, para tratar das 

questões levantadas na última Reunião Ordinária do SCBH 

Ribeirão Onça,   no que se refere à contratação de Projetos 

Hidroambientais, relatou que o mesmo a lembrou que as normas 

foram deliberadas em Plenária do CBH Rio das Velhas no início 

do ano, na DN 01/2015 e que portanto deveriam seguir esses 

preceitos. Izabella Resende, ressaltou aos conselheiros a 

necessidade de se fazerem presentes às Plenárias do CBH Rio 

das Velhas, para poder acompanhar e intervir nas questões que 

pudessem interessar ao SCBH Ribeirão Onça. Nesse sentido, 

cumprindo o trâmite regulamentado pela DN 01/2015 e publicado 

pelo ofício circular 097/2015, enviado no e-mail da convocação,  

as entidades que se interessarem em apresentar demandas e/ou 

integrar as propostas para a criação de uma demanda do 

Subcomitê, deverão dar conhecimento na próxima reunião 

ordinária do SCBH Ribeirão Onça, a ser realizada no dia 16 de 

junho.  

Enviar as propostas de 

demandas até o dia 12 de 

junho, para conhecimento 

de todos os conselheiros e 

posterior discussão  

Todos os 

interessados. 

 

Sobre a continuidade do Projeto de Valorização dos Cuidadores 

de Nascentes, Izabella Resende informou que para a  

intervenção deverá ser selecionado pelo Subcomitê 5 nascentes 

diferentes, localizadas em áreas públicas. Propõe para esta 

seleção os seguintes critérios: 1. Território / sub-bacia; 2. 

Mobilização comunitária local; 3. Condições atuais do cuidador 

da Nascente. Apresenta um mapa com todas as nascentes 

localizadas em áreas públicas e com base em tais critérios,  

sugere 5 nascentes, das quais 4 foram aceitas. São estas:  

 ON 127 – Nascente Rua Expedicionário José Ramos/Sub-

bacia Córrego Fazenda Velha/Cuidador Antônio Soares 

Ruas;  

 ON 134 – Nascente Rua Boaventura/Sub-bacia Córrego 

Engenho Nogueira/Cuidador Dalva Maria Correia Lara; 

 ON 159 – Nascente Rua Padre Inês Glasman/Sub-bacia de 

contribuição direta do Ribeirão Onça/Cuidador  Júlia 

Machado Amaral; 

 ON 162 – Nascente Rua Bragança/Sub-bacia Córrego Bom 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Jesus/Cuidador CAIC  Escola Municipal Maria Silva Lucas. 

 

O Marcio Lima afirmou que a nascente ON 162 está localizado 

na sub-bacia do Córrego João Gomes e não na sub-bacia 

Córrego Bom Jesus, como foi informado e está disposto no site 

do projeto. Maurílio propõe que a nascente localizada dentro do 

Parque da Lagoa do Nado, ON 88 – Rua Ministro Hermenegido 

de Barros, sugerida por Izabella, seja substituída por outra, ainda 

não catalogada e que se encontra em área pública, no Parque 

do Bairro Planalto, sub-bacia Embiras. A nascente já havia sido 

escolhida anteriormente, todavia, não entrara no projeto porque, 

na referida época, nascentes em áreas públicas não poderiam 

ser contempladas. O Coselheiro Maurílio inclusive, destacou que 

a comunidade que vive em torno do Parque tem profundo 

interesse pela nascente e que seria excelente poder utilizar o 

projeto para ajudar a incentivar com mobilização dos mesmos. 

Marluce diz que o edital para licitação deve prevê a contratação 

de uma equipe técnica composta por mobilizadores sociais com 

conhecimento sobre as temáticas discutidas, como conceito de 

bacia hidrográfica, nascente, entre outras questões próprias do 

território que devem ser abordadas nas atividades de educação 

ambiental. Luciana acrescenta que devem ser envolvidos na 

mobilização outros atores, como os agentes de saúde e os 

menores aprendizes, por exemplo, capazes de levar a 

informação até os moradores da bacia e ser mais uma estratégia 

da população de apropriar da discussão. 

 

 

Visita Técnica à nascente 

localizada dentro do 

Parque do Bairro do 

Planalto para verificar 

viabilidade de ser 

contemplada pelo Projeto. 

 

 

Equipe de 

Mobilização 

verificar com a 

Presidência do 

CBH Rio das 

Velhas. 

3. Inclusão de Pauta – Mapa para Deixem o Onça Beber Água Limpa 

Sugerido por Izabella Resende, a inclusão da discussão do Mapa que retrata os parques da Bacia do Ribeirão 

Onça, bem como, as áreas que ainda não foram concretizados os parques, mas estão em processo e outras áreas 

verdes que não se caracterizam por nenhuma das duas opções. Este mapa deverá ser utilizado no evento do 

movimento “Deixem o Onça Beber Água Limpa”, dia 13 de junho, e posteriormente servirá para outros eventos, 

para que o público tenha conhecimento sobre as áreas verdes da bacia do Ribeirão Onça e possam assim, tomar 

para si os debates e as reivindicações coletivas, com oportunidade de fazer novas propostas e ser elaborado um 

novo mapa a partir das percepções recolhidas nos próximos eventos. O mapa foi aceito, com pequenos ajustes  

indicados pelos conselheiros. 

Além desta pauta, houve também o informe  de que o Sr. Weber Coutinho - Gerente de Planejamento e 

Monitoramento Ambiental e Diretoria Ampliada do CBH Rio das Velhas, informou que o processo de 

licenciamentos necessário para interceptação do esgoto do túnel próximo ao Parque Belmonte já estão em 

andamento. 

Ainda sobre os informes, Izabella Resende salientou que a participação no Encontro dos Subcomitês que 

acontecerá no princípio de julho, tem como representante os coordenadores de cada subcomitê e que portanto é 

de suma importância que os coordenadores do subcomitê estejam já eleitos, assim podendo garantir a 



participação e a voz de todos. 

Responsável pelo registro:  Thiago Augusto Rodrigues- Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas.  

 











 

 

SUBCOMITÊ DA BACIA HIDROGRÁFICA 
DO RIBEIRÃO DO ONÇA  

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

 

 

Ofício n. 05/2015  

  Belo Horizonte, 09 de junho de 2015 

 

Prezados e Prezadas, 

 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Ribeirão 

Onça (SCBH Ribeirão Onça) convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 16 de 

junho (terça-feira), com início às 14 horas, no Parque Nossa Senhora da Piedade, localizado 

na R. Rubens de Souza Pimentel, 750 - Aarão Reis, Belo Horizonte.  

 

Pauta: 

1. 14h às 14h10: Aprovação da pauta; 

2. 14h10 às 14h20: Aprovação da ata – reunião 02 de junho (favor fazer a leitura das atas 

previamente); 

3. 14h20 às 14h40: Informes gerais; 

4. 14h40 às 15h20: Eleição do Coordenador da Sociedade Civil, dos Usuários e Coordenador 

Geral;  

5. 15h20 às 16h00: Encontro de Subcomitês – 02 a 04 de julho; 

Deverá ser trabalhada na reunião ordinária do subcomitê, anterior à realização do encontro, a 

definição das principais problemáticas e desafios para os subcomitês e para a bacia; a relação e o 

diálogo entre os subcomitês e o Comitê do Rio das Velhas. Os temas serão organizados para ser 

disponibilizado por meio de um roteiro impresso com as principais questões a serem colocadas por 

todos os subcomitês. Cada coordenador geral do subcomitê terá aproximadamente 10 minutos 

para sua apresentação que será ordenada da foz para a nascente. 

6. 16h00 às 17h00: Apresentação de propostas e/ou demandas para Projetos 

Hidroambientais na bacia do Ribeirão Onça. 

 

A confirmação de sua presença ou representante e quaisquer informações complementares 

poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222-8350, ou por meio do endereço eletrônico 

izabella.resende@cbhvelhas.org.br e thiago.rodrigues@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua habitual participação, subscrevo-me. 

Atenciosamente, 

 

 

Carla Wstane 

Coordenadora Geral 



 

                                         

REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Ribeirão Onça 

 

Reunião n° 04/2015 Próxima reunião: 05/2015 

Data: 16/06/2015 Data: 21/07/2015     

Horário: 14h00 Horário 14h 

Local: Parque Nossa Senhora da 

Piedade 

 

Local: À definir 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Márcio Roberto Lima Titular Consórcio de Recuperação da Lagoa da 

Pampulha 

Carlos Henrique Ramos Mello Filho Suplente Secretaria Municipal de Meio Ambiente 

de Contagem 

Daniel Sérgio de Jesus Titular Copasa/Contagem 

Diogo César Pereira Titular Superintendência de Limpeza Urbana – 

SLU/BH 

Maurilio Soares Titular ACPD 

Carlos Alberto Ferreira da Silva Titular Associação do Bairro Colorado – 

Contagem 

José Liberato de Sá Moraes Titular Secretaria de Administração Regional 

Nordeste 

Maria José Zeferino Vieira Suplente Igreja Nossa Senhora da Paz 

Marluce Nogueira Quaresma Titular Copasa / BH 

Mônica de Oliveira Franco Latorre Suplente Secretaria de Administração Regional 

Nordeste 

Rui Lara de Assis Titular Gerencia Regional de Licenciamento 

Urbanístico Venda Nova – GELURB - 

VN 

Aílton Rodrigues Convidado Copasa 

Roseli Correia Convidada Núcleo Capão 



Janice A. de R. Silva Convidada Núcleo Tamboril 

Antônio Soares Ruas Convidado Núcleo Tamboril 

Thiago Antunes Convidado Copasa 

Maria Cândida  Convidada Copasa/DTLE 

Gabriele R. dos Santos Convidada Projeto Manuelzão 

Tiago Lopes Correa Convidado Projeto Manuelzão 

Leandro Martins Braga Convidado Gabinete Regional Norte 

Dayse Fernandes Diamantino Convidada CEANORTE/SMMA 

José do Espírito Santo Convidado Regional Pampulha 

Vanessa Aparecida Alves Convidada Regional Pampulha 

Euclides Pimenta  Convidado SLU BH 

Itamar de Paula Convidado COMUPRA 

Entidades Ausentes 

Nomes: Representação: Entidade: 

Carla Wstane de Souza Titular UNI BH 

Andreza Bueno Suplente Associação Mineira de Eng. Ambiental 

Yvayr Nunes Soalheiro Titular Secretaria Municipal de Meio Ambiente 

de Contagem 

Rosângela Durso Suplente Secretaria Municipal de Saúde de Belo 

Horizonte 

Laura Vasconcelos Oliveira  UFMG 

Flávia Cerávolo Silva Suplente Secretaria de Administração Regional 

Municipal Pampulha 

Maria Luisa Lelis Moreira Titular COMUPRA 

   

Jorge Martins Espechit Titular Fundação Zoobotânica 

Fernando Batista de Andrade Titular Horizonte Têxtil LTDA 

Vinícius Alexandre Barroso dos 

Santos 

Titular Shopping Estação BH 

Gina Mantila Titular Ceasa 

Leandro Martins Braga Suplente Secretaria de Administração Regional 

Municipal Norte 

Paulo Vicente Rodrigues Titular Indústria de Refrigerantes Mate Couro 

S.A. 



Gaby Almeida Costa Suplente COPASA/Contagem 

Luciana da Silva Gomes Titular Paróquia São Francisco Xavier 

Tarcísio Márcio Magalhães Pinheiro Titular Instituto Guaicuy SOS Rio das Velhas 

Ildéia Otoni Ribeiro Titular Movimento Reage Goiânia 

Sérgio Myssior Suplente Instituto de Arquitetos do Brasil – IAB 

MG 

Lindaura Rosa dos Santos Suplente ASSUFEMG 

Dalva Maria Lara Corrêa Dias Suplente Núcleo Integrado Cascatinha 

Artur Celso Filho Suplente Consórcio de Recuperação da Lagoa Da 

Pampulha 

Maria José Zeferino Vieira Suplente Igreja Nossa Senhora da Paz 

Andreza Bueno Suplente Associação Mineira de Eng. Ambiental 

(AMEA) 

Karine de Matos Superbi Suplente Refrigerantes Minas Gerais – Coca-Cola 

 

Pauta: 1. Aprovação da pauta; 

2. Aprovação da ata – reunião 02 de junho (favor fazer a leitura das atas 

previamente); 

3. Informes gerais; 

4. Eleição do Coordenador da Sociedade Civil, dos Usuários e Coordenador 

Geral; 

5. Encontro de Subcomitês – 02 a 04 de julho;  

6.Apresentação de propostas e/ou demandas para Projetos Hidroambientais na 

bacia do Ribeirão Onça 

 

Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OB

S 

Responsável 

1.Aprovação da pauta/Aprovação da ata de reunião ordinária (02/06/2015) 

 A pauta e  ata foram aprovadas sem adendos ou considerações. 

2.Informes 



Solicitado ao convidado Itamar que informe sobre o evento “Deixem o Onça Beber Água Limpa”, 

o mesmo pautou questões de interesse da bacia como um todo. De acordo com o mesmo, o 

Diretor da COPASA Rômulo, indicou que até o fim do mês de junho iniciaria uma obra de 

interceptação de esgoto na Bacia do Onça com capacidade de interceptar até 200L/s. O mesmo 

também mencionou que o referido Diretor convidou o 8° Deixem o Onça Beber Água Limpa, 

para ser realizado nas dependências da ETE que se encontra no decurso do Ribeirão Onça. E 

que gostaria que fosse incluída na proposta de criação do Parque, a ideia da Estação de 

Tratamento de Esgoto, fazer parte do mesmo. 

De acordo com a Conselheira Majô o evento foi um sucesso e espera que seja melhor ainda o 

ano que vem. 

A reunião para avaliação do evento ocorrerá, de acordo com Itamar no dia 30 de junho, às 14 

horas na sede do COMUPRA, quando o vídeo do evento também já deverá estar disponível.  

Para o Conselheiro Márcio Lima, o evento foi resultado de um bom trabalho e uma boa 

organização. 

Izabella, da equipe de mobilização do CBH Rio das Velhas, informou que sobre o projeto que 

visa valorizar os cuidadores de nascentes, aguarda retorno da AGB Peixe Vivo, para dar 

continuidade às demandas já estabelecidas. 

Sobre a Reunião que ocorreu no dia 12 de junho na sede do CBH Rio das Velhas, os informes 

foram sobre encaminhamentos tirados no dia da reunião, entre Prefeitura de Belo Horizonte, 

Prefeitura de Contagem e o Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas, que acertaram 

sobre a necessidade de se proteger as nascentes que estão localizadas na mancha urbana. 

O convidado Itamar questionou sobre a participação da sociedade civil no processo e reiterou da 

importância dessa parcela da sociedade. Em resposta o Conselheiro Márcio Lima, que 

participou da reunião, bem como a Conselheira do SCBH Arrudas Cecília, representando a 

sociedade civil, informou que a reunião é uma premissa dos trabalhos e que, o momento era 

para se tentar construir um documento entre as Prefeituras de Belo Horizonte e Contagem, mas 

que em momento algum os atores foram definidos, o que permite a inserção da sociedade civil 

ativamente dentro do processo. 

 

4. Eleição do Coordenador da Sociedade Civil, dos Usuários e Coordenador Geral; 



Antes de começar as eleições para os respectivos coordenadores da Sociedade Civil 

Organizada, Usuários e Coordenador Geral, Izabella Resende fez uma explanação sobre as 

competências do Coordenador de acordo com as Deliberações Normativas existentes no CBH 

Rio das Velhas. Após, estabelecer-se que os coordenadores eleitos deveriam assumir um 

mandado tampão, até as próximas eleições, quando poderiam se reeleger mais uma vez, 

apenas. As próximas eleições foram acordadas de acontecer em maio de 2016. 

Discutido também a importância de fazer uma nova avaliação dos Usuários de Água que, se 

encontram em quantidade representativa questionável. 

O Conselheiro Márcio Lima, colocou seu nome para ser referendado ou não pelos restantes dos 

presentes como coordenador da Sociedade Civil, o que foi prontamente aceito. 

Após a decisão, foi a vez da conselheira e  representante da COPASA, Marluce indicar seu 

nome para coordenar os Usuários de Água, o que também foi de pronto, aceito por todos. 

O Coordenador do Poder Público, Liberato, iniciou a eleição do Coordenador Geral, enaltecendo 

a independência do Coordenador Geral do SCBH Ribeirão Onça na tomada de decisões e 

indicou o recente eleito Coordenador da Sociedade Civil Organizada, Márcio Lima. A 

coordenadora dos Usuários de Água Marluce corroborou a indicação. 

Márcio Lima foi referendado por todos os presentes como novo Coordenador Geral do SCBH 

Ribeirão Onça. 

5. Encontro de Subcomitês – 02 a 04 de julho;  

De acordo com a proposição do novo Coordenador Geral, Márcio Lima, os conselheiros deverão 

elaborar um e-mail com as principais indagações e dúvidas sobre a atuação do SCBH Ribeirão 

Onça e sobre os editais que regem a contratação das empresas que executam os projetos dos 

subcomitês até o dia 25 de junho, com o intuito de levar as questões ao encontro dos 

subcomitês.   

6. Apresentação de propostas e/ou demandas para Projetos Hidroambientais na bacia do 

Ribeirão Onça 

Para a apresentação de propostas e projetos Hidroambientais, foi definido que haverá uma 

reunião extraordinária para essa questão no mês de julho, apenas com a intenção de tratar 

desse assunto, caso haja projetos a serem avaliados. 

7. Propostas e Encaminhamentos 

O Conselheiro Carlos Henrique, em fala livre, informou das ações da nova gestão da Prefeitura 

de Contagem. Na sua fala, a secretaria está em franco trabalho em prol da bacia. De acordo com 

o mesmo, está em processo licitatório um diagnóstico sócio ambiental e hídrico da represa 

Várzea das Flores. Também existe um trabalho entre COPASA e Prefeitura de Contagem que 

visa acabar com as ligações clandestinas de esgoto à rede e efetuar as ligações que ainda não 



foram materializadas. Já em relação à Mata do confisco, há um trabalho de recuperação de 

nascentes e existe um projeto para decretar sobre o uso indevido do recurso hídrico. Para o 

Conselheiro essas ações são fruto da nova postura do secretário de Meio Ambiente da prefeitura 

de Contagem. 

Izabella Resende repassa o Encontro dos Subcomitês e o Festivelhas, que ocorrerão nos 

primeiros dias do mês de julho, para ciência dos Conselheiros do SCBH Ribeirão Onça. 

O Conselheiro Liberato, propõe fazer uma carta de bons serviços prestados e agradecimentos à 

antiga Coordenadora Geral Carla Wstane em nome do subcomitê. 

O convidado Itamar, sugeriu ao fim da reunião que fosse feito um evento mais amplo do “Deixem 

o Onça Beber Água Limpa na Praça da Liberdade, aonde mais entidades pudessem se 

responsabilizar pelo evento, deixando-o mais representativo.  

  

Responsável 

pelo registro:  

Thiago Augusto Rodrigues e Izabella Resende- Equipe de Mobilização do CBH 

Rio das Velhas. 

 













   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SCBH RIO PARAÚNA 

  



REGISTRO DE REUNIÃO  

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Rio Paraúna 
 
Reunião n° 002/2015 Próxima reunião: À definir 
Data: 07/05/2015 Data:  
Horário: 10h00 Horário  
Local: Sede SCBH Paraúna Local:  
 
Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Alex Mendes Santos Titular Caminhos da Serra 

Igor Ferreira Titular Prefeitura Conceição do Mato Dentro 

Marcelino Suplente EMATER - Gouveia 

Marcos Antônio da Silva Suplente Estamparia 

João Paulo Porto Convidado MYR Projetos 

Marina de Barros Convidada MYR Projetos 

Último de Oliveira Convidado Prefeitura de Gouveia 

Renato Júnior Constâncio Titular CEMIG 

Politácito Santos Convidado Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Clarissa B. Dantas Convidada Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

Entidades ausentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Cristiane Shirley de Oliveira Titular SARP 

Kátia Liliane Rosa Titular Prefeitura Presidente Juscelino 

Leandro Coura Melo Titular COPASA Pres. Juscelino 

Júnior César Andrade Titular Tracomal 

Bethânia de Oliveira e Silva Suplente Prefeitura Presidente Kubitschek 

Fernanda de Melo Mota Suplente Prefeitura de Congonhas do Norte 

Francine Oliveira Titular Prefeitura Conceição do Mato Dentro 

Giordanni Oliveira Ottone Titular 
Ass. Comunitária Taperense Caminhos da 
Liberdade 

João Marcelo da Silva Suplente Hidrotérmica 

Júnior Cézar A. Silva  Suplente Caminhos da Serra 



Janaína Lúcia de Andrade Titular Prefeitura de Gouveia 

Lucivânia Silva Suplente Aspernasa 

Fernando Antônio Linhares Suplente COOPITA 

Patrícia A. Malaquias Suplente Assuk 

 
Pauta: 1. Abertura da reunião; 

2. Projeto Hidroambiental SCBH Rio Paraúna; 

 
 Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 
1. Abertura da reunião; 

 
00:00:00 - 00:04:30 

Renato dá boas vindas aos presentes e 
solicita que todos se apresentem. Clarissa  
justifica a ausência de alguns conselheiros 
que a equipe de mobilização  conseguiu 
entrar em contato e apresenta Marcelino 
como o novo conselheiro representando a 
entidade EMATER de Gouveia. Renato 
contextualiza a reunião ocorrida em 
24/04/2015, na sede do CBH Rio das 
velhas, com a empresa MYR Projetos, 
contratada para executar o Projeto 
Hidroambiental; e destaca as expectativas 
referente à execução do projeto e seus 
desdobramentos. 

 
 
 

X 

 
 
 

X 

2. Projeto Hidroambiental SCBH Rio Paraúna: Reunião entre a empresa e o SCBH Rio Paraúna 
 
00:04:30- 01:30:10 

Mariana apresenta a atuação da empresa 
contratada para executar o Projeto 
Hidroambiental; comenta os motivos da 
escolha da área de estudo, 
correspondente a bacia do Rio Paraúna, e 
sua importância na qualidade e quantidade 
da água na bacia do Rio das Velhas. 
Relata acerca do objeto e os objetivos; 
apresenta as sub-bacias; Os conselheiros 
questionam sobre a escolha das áreas; 
Mariana comenta sobre a impossibilidade 
de alteração das áreas, uma vez que 
essas áreas estão de acordo com o Termo 
de Referência (TR).  
 
Alex relata a existência de um estudo 
referente à produção de sedimentos 
elaborado pela Hidrotérmica. 
 
Igor solicita a disponibilização da shape e 
KLM das microbacias a serem trabalhadas 
com maior detalhamento. Além disso, 
sugere a utilização das imagens rapideye - 
2011 do IEF-MG de 5 metros para o 
desenvolvimento dos trabalhos e propõe 
que as imagens adquridas no termo de 
referência sejam armazenadas no banco 
de dados.  
 
Marina expõe que serão elaborados 5 
produtos durante o contrato de 8 meses: 1 

 
 
 
 
 
Enviar cópia da 
apresentação para os 
conselheiros. 
 
 
 
 
 
 
 
Disponibilizar esse 
estudo aos demais 
participantes . 
 
 
 
Disponibilização da 
shape das microbacias e 
KLM. 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
Equipe de 
Mobilização 
 
 
 
 
 
 
  
 
Alex Mendes 
 
 
 
 
 
Equipe da MYR 
Projeto (João Paulo 
ou Mariana). 
 
 
 
 
 
 
 



- Plano de Trabalho; 2 - Diagnóstico 
técnico preliminar da bacia do Rio 
Paraúna, neste produto serão 
acrescentado a análise de qualidade da 
água e das outorgas; 3 – Estudo remoto 
de uso e ocupação do solo; 4 – estudo de 
investigação de impactos ambientais; 5 – 
Plano de ações para cada sub-bacia. 
Igor pergunta se a análise supervisionada 
implica na vetorização manual e reforça a 
importância da utilização da imagem 
rapideye 
 
No que diz respeito aos locais das 
oficinas, os participantes sugerem que 
ocorram nos ditritos próximos das sub-
bacias. Indicam escolas nos mesmos que 
já estão trabalhando o tema água. 
Inicialmente serão realizadas três oficinas, 
a fim de apresentar o plano de trabalho. 
Para conhecimento de todos, as oficinas 
serão  executadas em três momentos 
distindos: (1) Distrito de Pedro Pereira 
localizado em Gouveia (área de estudo: 
Sub-bacias do Engenho da Bilia e 
Sepultura) , ocorrerá entre os dias 26 e 28 
de maio; (2) Distrito de Capitão Felizardo 
localizado em Conceição do Mato Dentro, 
(área de estudo: Sub-bacias do Santa 
Maria e Dona Inês), ocorrerá entre os dias 
26 e 28 de maio; (3) Sede de Presidente 
Juscelino no dia 2 de junho. 
 
Para auxiliar na divulgação do projeto e 
maior envolvimento das comunidades 
Marcelino sugere que seja apresentado na 
reunião do CMDRS 20/05, o projeto e o 
convite para as reuniões nos distritos. 
Marcos comenta que na mesma semana 
dia 21/05 ocorrerá a reunião do COPAM 
Jequitinhonha e será outra importante 
oportunidade para a divulgação e 
mobilização de atores regionais. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Confirmar as datas das 
oficinas, além disso, 
definir os atores para 
serem contactos, a fim 
de contribuir para a 
mobilização nesse três 
momentos. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Myr Projetos e 
participantes do 
SCBH Rio Paraúna. 

   
Responsável pelo registro:  Politácito Santos – Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

 











   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SCBH RIO TAQUARAÇU 

  



                                                                                                                 

SUBCOMITÊ RIO TAQUARAÇU 
Caeté – Nova União – Taquaraçu de Minas 

 

                                                                              
Ofício n°003/2015/SCBH RIO TAQUARAÇU 
  
                                                            Belo Horizonte, 07 de maio de 2015. 
  

Ref.: 46ª Reunião ordinária do Subcomitê Rio Taquaraçu  
 
Prezado (a) Senhor (a),  
 
Em continuidade às atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio 
Taquaraçu para o ano de 2015, gostaríamos de convidá-lo (a) para a 46ª 
reunião ordinária que será realizada no dia 15 de maio de 2015 (sexta-feira), 
no Largo do Rancho (beira do Rio Taquaraçu), Município de Taquaraçu de 
Minas, com início às 9h.  
 
Pauta  
 
Recepção de Conselheiros e Convidados; 
 
1.0. Status visita técnica obras de “intervenção de nascente”, duplicação BR 
381 – Apresentação prof. Tarcísio de Paula.  
 
2.0. Impactos das trilhas de Motocross nas nascentes do Rio Preto – 
Apresentação – Mariana Morales 

3.0. Estudos Acadêmicos na bacia do rio Taquaraçu, discussão sobre vazão, 

caracterização ambiental e disponibilidade de água no Taquaraçu no encontro 

com o Rio das Velhas. Apresentação turma de pós graduação da UFMG. 

4.0. Visita Viveiro de Mudas Langsdorff. 

5.0. Encaminhamentos e encerramento.  
 
Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou 
representante poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222-8350, ou por 
meio dos endereços eletrônicos: derza.nogueira@cbhvelhas.org.br ou 
gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br.  
 
Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me.  
 
 
Atenciosamente, 
 
 

Mariana Morales 
Coordenadora Geral SCBH Rio Taquaraçu 

 



                                                                                                                                                
                                    
Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Rio Taquaraçu 

 
Reunião n° 46ª/2015 Próxima reunião: 47ª/2015 
Data: 15/05/2015 Data: 12/06/2015 
Horário: 9h00 Horário 9h00 
Local: Município de Taquaraçu 

de Minas 
Local: Município de Nova União 

 
Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Walter Caetano Titular União Agropecuária Ind Com Import. Expor de 

Bebidas. 
Ademir Martins Bento Titular MACACA 
Ricardo Costa Carvalho Titular Copasa 
Matildes Lara Titular Prefeitura Taquaraçu  
Roberto Barbosa Titular Arcellor Mittal 
Bruna Raquel Cruz  Titular  Sec. Meio Ambiente Taquaraçu de Minas. 
Derza Aparecida Costa Nogueira Titular Instituto Guaicuy 
Tarcísio de Paula Cardoso Titular ACOMCHAMA 
Gisele Fernandes de Sales Barbosa Convidado (a) Equipe de mobilização CBH Velhas 
Isabela Claret Torres Convidado (a) Geografia UFMG 
Adriana A. Santos Convidado (a) Geografia UFMG 
Tarciana Lima Cirino Convidado (a) IGC/UFMG 
Rodrigo S. Lemos Convidado (a) IGC/UFMG 
Antônio P. Magalhães Jr. Convidado (a) IGC/UFMG 
Jonas Rodrigo do Amaral Convidado (a) IGC/UFMG 
Paulo H. Costa Convidado (a) IGC/UFMG 
Cristiano Marques Convidado (a) IGC/UFMG 
Cecília S. Gomes Convidado (a) IGC/UFMG 
Letícia A. Faria de Oliveira Convidado (a) IGC/UFMG 
Gabriela M.S. Santos Convidado (a) Arcelor Mittal 
José Luiz C. Guimarães Convidado (a) EMATER-MG 
Maria do Perpetuo S. Pessoa Convidado (a) CODEMA 
Ocimar Carmo Silva Convidado (a) Pref. Santa Luzia 
Christian Novy Convidado (a) PMSL 
Deusdedite Ferreira de Aguiar Convidado (a) PMSL 
Maria da Conceição Bicalho Convidado (a) Escola Municipal 
Márcia Marques de Barros Convidado (a) Escola Municipal 
Vanuza Magalhães Convidado (a) Pref. Taquaraçu 
Hiarbas Ferreira da Silva Convidado (a) Prefeito Taquaraçu de Minas 
Nilton José de Almeida Convidado (a) Vereador 
José Augusto da Silva Convidado (a) Motorista 

REGISTRO DE REUNIÃO 



Ana Thereza Convidado (a) Jaguar Mining 
George Werner Convidado (a) Jaguar Mining 
Entidades ausentes 
Nomes:   
Hamilton Nunes  Titular EBQ 
Pedro Repolês Titular Secretaria Meio Ambiente e Agric. Nova União 
Hugo S. Gouveia Titular Secretaria Mun. Meio Ambiente de Caeté. 
Mariana Morales  Titular Instituto Pé de Urucum 
Gisele Maria dos Santos  Titular Sec. Educação Taquaraçu de Minas. 
Carmelita Meireles Suplente Centro Novo Horizonte 
Diermerson Neves Porto Titular SAAE Município de Caeté 
Carlos Magalhaes  Titular  Assoc. Comunitária de Roças Novas 
 
Pauta: 1.0. Status visita técnica obras de “intervenção de nascente”, duplicação BR 381 – Apresentação 

prof. Tarcísio de Paula.  
 
2.0. Impactos das trilhas de Motocross nas nascentes do Rio Preto – Apresentação – Mariana 
Morales 

3.0. Estudos Acadêmicos na bacia do rio Taquaraçu, discussão sobre vazão, caracterização 
ambiental e disponibilidade de água no Taquaraçu no encontro com o Rio das Velhas. 
Apresentação turma de pós-graduação da UFMG. 

4.0. Visita Viveiro de Mudas Langsdorff. 

5.0. Encaminhamentos e encerramento.  
 

 
Gravação Resumo dos assuntos tratados/ Encaminhamentos/OBS Responsável 

1.0. Status visita técnica obras de “intervenção de nascente”, duplicação BR 381 – Apresentação prof. Tarcísio de 
Paula.  
00:00:01 
00:41:08 

Sr. Ricardo Costa, agradece a presença de todos, em especial ao prof. 
Antônio Magalhães e os alunos de mestrado e doutorados da Universidade 
Federal de Minas Gerais, solicitou a todos que se apresentasse. Justificou 
ausência da Coordenadora do SCBH Rio Taquaraçu, Mariana Morales, por 
motivos de licença maternidade. Sr. Ricardo Costa fez uma pequena 
descrição da bacia do Rio Taquaraçu e suas especificidades, o rio 
Taquaraçu é formado pelos rios Preto (município de Nova União) e Vermelho 
(município de Caeté) e desagua no Rio das Velhas no município de Santa 
Luzia, território aproximadamente 800 Km², principais afluentes: Ribeirão da 
Prata, Rio de Peixes, Rio Preto, Rio Vermelho. A qualidade da água esta 
boa, comparados os afluentes do Rio das Velhas da região metropolitana, 
atribuímos esta preservação devido ao uso ocupação do solo, temos poucas 
indústrias na UTE e a estimativa de 15.000 há, temos como atividades 
econômicas a agropecuária. Dentro as atividades e ações promovidas pelo 
subcomitê, destacamos parcerias com UFMG para recuperação de áreas 
degradadas e matas ciliares, construção do centro sócio ambiental Novo 
Horizonte, parceria com linha de transmissão Neves/Mesquita, recuperação 
e cercamento de nascentes, construção viveiro de mudas Langsdorff, 
parceria Acelormittal e atualmente execução projeto hidroambiental 
“Recomposição de Matas Ciliares e Manutenção Florestal Bacia do Rio 
Taquaraçu”. O monitoramento de vazão do rio e realizada pela CPRM, os 
dados podem de acessados no site da ANA. O subcomitê atende as 
diretrizes do Regimento Interno do CBH rio das Velhas, tendo na composição 
representação dos três segmentos, poder público, usuários de água e 
sociedade civil. Os projetos aprovados para a UTE, como construção da 
MG20 interligado município de Santa Luzia ao município de Bom Jesus do 
Amparo, duplicação da BR381, captação de agua na bacia do rio Taquaraçu 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



para abastecimento da região metropolitana, atualização dos planos 
diretores dos municípios, podem trazer um novo planejamento para a bacia. 
Vamos dar continuidade à pauta, solicitou ao professor Tarcísio de Paula que 
apresentasse status de visita técnica a intervenção de nascente na 
construção e duplicação da BR381. O Sr. Tarcísio Cardoso, comenta sobre 
as características iniciais do trecho onde está sendo realizada a obra 
(presença das nascentes), escoamento da água, abastecimento das 
residências as propriedades no Condomínio Maravilhas que foram afetadas 
com a interferência direta no solo e supressão das nascentes presentes na 
área verificada na visita técnica realizada no dia 28 de abril de 2015. Fomos 
recebidos pelo Sr. Marlon Miranda que esclareceu que a intervenção só foi 
realizada após autorização do proprietário que demostrou interesse em 
explorar a área. O impacto causado a nascente e aos usuários a jusante, 
também ocorreu, por este uso não esta cadastrado no IGAM (campanha faça 
uso legal). Sr. Tarcísio Cardoso orientou que cerca de 40% do terreno é 
tomado de nascentes e esclarece também que o projeto de 
impermeabilização e inserção de malhas para infiltração da água no solo 
está correto, após esclarecimentos, o Sr. Marlon informa que será feito um 
projeto de recuperação de área degradada (PRAD) e nos locais visitados 
onde existem nascentes não haverá mais interferência. Sr. Tarcísio Cardoso 
solicita que seja feito uma manutenção/ descaracterização por parte da 
empresa visando à prevenção contra invasões de pessoas nas áreas que 
serão recuperadas e devolvendo as características do local, foi agendado 
para a próxima reunião ordinária do SCBH Rio Taquaraçu dia 12/06/2015, às 
nove horas, câmara de vereadores município de Nova União, apresentação 
de projeto para recuperação da área degradada para acompanhamento dos 
conselheiros. Sr. Tarcisio Cardoso esclareceu que, não dá para recuperar da 
forma que foi encontrada, mais mesmo assim, esperamos que faça o 
possível para minimizar o impacto. As fotos da visita técnica estão 
disponíveis no CBH Rio das Velhas para pessoas que precisarem de 
esclarecimentos. Sr. Rodrigo Lemos, pergunta como ficou o processo de 
outorga da duplicação BR 381. Sr. Walter Caetano esclarece que é feito o 
estudo de campo em relação às intervenções; desvio, Bueiros, mudança de 
rodovia, etc... E este estudo é encaminhado a SUPRAM, este analisa e 
aprova. Derza Nogueira informa que o DNIT possui outorga do trecho sete, 
que é duplicação do trecho do município de Caeté até município de Bom 
Jesus do Amparo, que este processo de outorga não foi encaminhado para 
parecer do CBH rio das velhas. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
. 

2.0. Impactos das trilhas de Motocross nas nascentes do Rio Preto – Apresentação – Mariana Morales 

00:41:08 
00:43:10 

Srª Mariana Morales solicitou que informassem os conselheiros sobre o 
impacto que esta acontecendo na cabeceira do rio preto, área do parque 
nacional da serra do cipó, sobre propostas de criação de trilhas de moto 
cross. Para que seja ponto de pauta para as próximas reuniões, solicitando 
apresentação do plano de manejo do parque Serra do Cipó para ampliarmos 
as discursões.   

Solicitar 
apresentação do 
Plano de Manejo 
Serra do Cipó – 
equipe de 
mobilização.  

3.0. Estudos Acadêmicos na bacia do rio Taquaraçu, discussão sobre vazão, caracterização ambiental e 
disponibilidade de água no Taquaraçu no encontro com o Rio das Velhas. Apresentação turma de pós-graduação da 
UFMG. 

00:50:03 

02:12:43 

Professor Antônio Magalhães, esclareceu sobre objetivo dos estudos na bacia 
do Rio Taquaraçu, Informou ser professor do departamento de geografia, 
dizendo que está trabalhando bacias hidrográficas e por sugestão do Rodrigo 
Lemos, estagiário docente na disciplina, a ideia é fazer um estudo que seja 
útil para ser consultado pelos conselheiros e que possa ser seja publicado 
sobre o conflito pelo uso da água e a proposta de construção de reservatório 
captação de água para abastecimento região metropolitana. Foi solicitado aos 
presentes que se manifestassem de acordo com os temas pertinentes aos 
interesses de gestão de recursos hídricos. Primeiro tema envolve o interesse 
de construção de barragem de captação de água da bacia do rio Taquaraçu, 
como estão sendo desenvolvidos os estudos de impactos ambientais e 

 



licenciamento da área, quais as expectativas da COPASA. Ricardo Costa 
esclareceu que ainda não existe confirmação formalizada pela COPASA 
desta captação, mais já existem estudos de viabilidade de captação de 
2m3p/seg. armazenados em represa no baixo rio Taquaraçu. Solicitado 
informações no setor de hidrogeologia, constatado que já existem vários 
estudos em andamento ainda não foram concluindo. Reforçou que o 
subcomitê da bacia do Rio Taquaraçu, esta solicitando informações sobre a 
proposta e de que gostaria de participar do dialogo para melhor entendimento 
dos processos previsto para conservação ambiental e produção de água de 
qualidade para abastecimento da região metropolitana. Esta solicitação foi 
encaminhada para diretoria da COPASA, mais não foi obtido retorno. Se 
realmente for mantido a proposta de captar 2m3p/s, terá que ser um lago de 
tamanho considerável para armazenar esta água, envolvendo a 
desapropriação e os investimentos em recuperação de matas ciliares, 
nascentes, áreas de recarga e no tratamento do esgotamento sanitário dos 
três municípios. Prof. Antônio Magalhães, perguntou, até que ponto a 
construção desde reservatório aumenta oferta de água para região 
metropolitana, ou se bacia existem problemas mais profundos que a captação 
da COPASA, consegue atribuir o problema da escassez é só um problema de 
falta de chuva? Ricardo Costa disse que o problema hoje da crise hídrica, e 
que os reservatórios disponíveis não conseguem mais abastecer a região 
metropolitana, atribui a própria redução de chuva, por isto se esta buscando 
novas alternativas, como captação na bacia do rio Jaboticatubas e rio 
Taquaraçu, disse que já está ciente que já existem vários usos nestas bacias 
como: Barragem da Belgo, lançamento de esgoto nos rios, produtores rurais 
que fazem uso para irrigação, conflito pelo uso da água, captação para 
abastecer os municípios, etc. Em 36 anos de COPASA, tem observado que a  
expansão urbana cresceu muito e de forma desordenada, a preservação 
destes mananciais não foram levados a sério, se pensou que o  estado de 
Minas Gerais era a caixa de água do país e  que água nunca iria faltar. A 
forma de gestão aplicada não foi eficiente, houve muito desperdício. Rodrigo 
Lemos, disse que o que motivou o grupo fazer estudos na bacia do rio 
Taquaraçu, foi justamente esta pratica de gestão, todas as áreas dos 
reservatórios foram degradados, perguntando que será que a bacia do rio 
Taquaraçu suporta esta captação? Já que é um território que esta em estágio 
de desenvolvimento, e especulação imobiliária crescente, pode acontecer 
com a bacia do Rio Taquaraçu o que aconteceu com os mananciais do Rio 
Manso, Vargem das Flores, Serra azul, falta de gestão eficaz. Walter 
Caetano, o interesse pela região, despertou-se depois do projeto do anel 
rodoviário já existem usos importantes como: agricultura, pecuária, três 
milhões de pés de banana, é necessária muita água para irrigação. Terá 
restrição de usos? E o déficit habitacional é muito grande, certamente vamos 
sofrer com esta pressão. Deusdedite Ferreira, disse que é necessário voltar 
atenção para a bacia, há um componente que temos que analisar é a perda 
atualmente de 40% de água tratada e este custo vergonhosamente e 
repassado para a população, comparado com o Japão de apenas 3%, temos 
que avançar fazer levantamentos de todos os usos a montante, para analisar 
o que seria outorgável. Segundo Ademir Bento, o Rio Taquaraçu depende de 
dois contribuintes importantes e se não houver conservação da bacia, não 
haverá água para esta demanda. Estamos acompanhando as proposta de 
dois chacreamentos enormes que vão demandar muita água e tratamento de 
esgoto, estamos vivenciando a troca de áreas produtivas, pela ocupação 
desordenada. Desenvolvimento tem que acontecer de cima para baixo e não 
de baixo para cima. Tarcísio de Paula, disse que hoje avançamos muito nas 
discursões sobre as questões ambientais, somos mais respeitados. Hoje o 
IGAM não tem controle da quantidade de poços artesianos são perfurados, 
todos precisam de água, o tema em discursão é a crise hídrica, se o IGAM 
não tomar postura da situação a tendência é de agravar. Poços perfurados 
sem outorga estão provocando secamente de nascentes e cisternas, acha 
que conscientização pode anemizar o conflito. José Luis, disse que o perfil 
dos produtores rurais da região depende de água de chuva, para manter suas 
atividades econômicas, segundo ele ainda não estamos no estagio de conflito 
do Ribeiro Bonito. Temos muitos chacreamentos, sempre solicitando 



fornecimento de água, coleta de lixo e tratamento de esgoto, temos muitos 
sitiantes residentes em Belo Horizonte, que não se envolve nestas 
discussões, estão preocupados em encher suas piscinas e aproveitar final de 
semana. Temos que conscientizar as pessoas do uso racional da água e 
incrementar políticas públicas sérias. Os usos de águas nos territórios não 
são cadastrados, as pessoas utilizam muito agua de nascentes e cisternas 
em suas atividades diárias e para consumo humano. Segundo Rodrigo 
Lemos, argumenta sobre o que a captação de agua na bacia do rio 
Taquaraçu, pode trazer de positivo para a UTE. Para Walter Caetano hoje no 
município de Nova União, há produtores rurais muito mais conscientes em 
relação à preservação ambiental, o projeto de recuperação ambiental 
financiado pelo recurso da cobrança pelo uso da água vem agregando e 
acelerando este processo. O projeto esta com uma lista de pessoas 
disponibilizando suas áreas de nascentes e mata ciliares para recuperação e 
preservação. Seria alternativa a bolsa verde, mais foi um fiasco, temos como 
referencia projeto pagamentos por serviços ambientais o município de 
Extrema o qual o modelo não foi replicado. A bacia do Rio Taquaraçu 
avançou muito com a recuperação das nascentes e matas ciliares, temos que 
comtemplar a produção de água e integrar as ações entre os municípios 
através dos planos diretores. Disse Rodrigo Lemos, como avaliar o impacto 
para o Rio das velhas, diminuindo a vazão do rio Taquaraçu com a captação 
e reservatório sendo que o Rio das Velhas começa a melhorar sua qualidade 
de água quando recebe as águas do Rio Taquaraçu. Disse Walter Caetano, 
acho relevante diagnosticar a questão do tratamento do esgoto dos 
municípios da bacia, o município de Nova União está com as obras 
concluídas e não operante, as obras no município de Caeté os projetos estão 
no papel, obras executivas no município de Taquaraçu de Minas paralisadas. 
Hoje os planos e recursos não conseguem atender uma população de 20 mil 
habitantes, como fazer gestão de qualidade para captação de água para 
abastecimento região metropolitana. Deusdedite Ferreira, o município 
contratou fundação Getúlio Vargas, para elaboração do PMSB do município 
de Santa Luzia o qual apontou para uma renovação da concessão 
fornecimento de água e tratamento de 90% do esgoto ate 2019. O plano 
sugere três pontos de captação na bacia do rio das velhas, Rio das Velhas a 
montante da foz do Ribeirão Caeté Sabará, Ribeirão Vermelho e rio 
Taquaraçu captação de 0,4m3p/s. Segue assim como sugestão que toda 
meta de redução de perda será investido na recuperação e preservação das 
nascentes. Assim Walter Caetano sugere que esta ata seja enviada para o 
ministério publico com copias para as comarcas de Caeté e Sabará para 
conhecimento. Antônio Magalhães destaca cinco dimensões que mais se 
destacaram: Educação ambiental de forma mais ampla; proteção dos 
mananciais atendendo a legislação e proteção das nascentes e área de 
abrangência; controle dos usuários de água precisa de cadastramento para 
levantar quanto de água é usado; dimensão técnica, busca de eficiência para 
evitar desperdiço; ordenamento territorial integração em municípios nos 
planos diretores uso e ocupação do solo. Disse que para encerar, sente que 
falta algo que é vontade política, gestão, políticas públicas. Conclui dizendo, 
conhecimentos temos, muitos estudos, tem que ter vontade politica, aplicação 
dos instrumentos, gerir território da bacia como todo. Senão houver vontade 
politica não adianta muito todo o nosso esforço. 

4.0. Visita Viveiro de Mudas Langsdorff. 
 Prof. Tarcísio explica a proposta de implantação do viveiro de mudas nativas 

na bacia do rio Taquaraçu; o Subcomitê do Rio Taquaraçu, desenvolve 
trabalhos pontuais de recuperação ambiental nos municípios que compõe a 
sub-bacia e diagnosticou a necessidade de trabalhar a recuperação das 
matas ciliares e nascentes da região A ideia é fazer o reflorestamento das 
matas utilizando plantas nativas da Bacia do Rio das Velhas. Durantes as 
reuniões de trabalho do Subcomitê para elaboração do Plano de 
Recuperação Ambiental para esta sub-bacia foi proposto para os conselheiros 
e convidados à criação de um viveiro de mudas. A bacia do Rio Taquaraçu 
tem cidades com áreas de agropecuária e o desmatamento avança na região. 
“As nascentes estão secando nessas áreas. O assoreamento está 

 



aumentando por conta do desmatamento para criar áreas de pastagem. Com 
a recuperação da mata ciliar por meio dessas mudas que virão dos viveiros, 
evitamos o assoreamento e aumentamos a vazão e a qualidade da água na 
região”. Acelormittal cedeu uma área de 1.275 m² ao Programa de 
Recuperação Ambiental da Bacia Hidrográfica do Rio Taquaraçu. O espaço 
abriga um centro de apoio e um viveiro de 588,6 m² para o plantio de quase 
24 mil mudas de árvores de espécies do Cerrado e da Mata atlântica. O 
Subcomitê do Rio Taquaraçu é responsável pela parte técnica da instalação 
do viveiro, dando suporte na escolha das mudas e no diagnóstico das áreas a 
serem recuperadas. O nome do Viveiro é em homenagem Expedição 
Langsdorff foi uma expedição russa organizada e chefiada pelo barão Georg 
Heinrich Von Langsdorff, médico alemão naturalizado russo, que percorreu 
entre os anos de 1824 a 1829, mais de dezesseis mil quilômetros pelo interior 
do Brasil, fazendo registros dos aspectos mais variados de sua natureza e 
sociedade, constituindo o mais completo inventário do Brasil no século XIX, 
pesquisador, cientista que visitou a região da bacia do rio Taquaraçu no ano 
de 1824, identificou fauna e flora registrando em seu diário, já preocupado 
com os impactos vistos na região como: queimadas, desmatamentos, 
contaminação nos cursos d’água. 

5.0. Encaminhamentos e encerramento. 
 • Providenciar apresentação do plano de manejo parque Nacional 

Serra do cipó. Equipe de mobilização. 

• Enviar atas para conhecimento ministério publico com copias para as 
comarca de Caeté e Sabará. Aprovação dos conselheiros. 

 

Responsável pelo 
registro:  

Derza Nogueira - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

 

https://pt.wikipedia.org/wiki/R%C3%BAssia
https://pt.wikipedia.org/wiki/Georg_Heinrich_von_Langsdorff
https://pt.wikipedia.org/wiki/Georg_Heinrich_von_Langsdorff
https://pt.wikipedia.org/wiki/1824
https://pt.wikipedia.org/wiki/1829
https://pt.wikipedia.org/wiki/Brasil
https://pt.wikipedia.org/wiki/S%C3%A9culo_XIX








                                                                                                                                 

SUBCOMITÊ RIO TAQUARAÇU 
Caeté – Nova União – Taquaraçu de Minas 

 

                                                                              
Ofício n°005/2015/SCBH RIO TAQUARAÇU 

  
                                                                                       Belo Horizonte, 03 de junho de 2015. 
  

Ref.: 47ª Reunião ordinária do Subcomitê Rio Taquaraçu  
 

Prezado (a) Senhor (a),  
 
Em continuidade às atividades do Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio Taquaraçu para o 
ano de 2015, gostaríamos de convidá-lo (a) para a 47ª reunião ordinária que será realizada no 
dia 12 de junho de 2015 (sexta-feira), Câmara de Vereadores Município de Nova União, 
localizado na Av. José Afonso Fernandes, Nº 825, Centro, Município de Nova União, com 
início às 9h.  
Pauta  
 
Recepção de Conselheiros e Convidados; 
 
Aprovação da ata 45ª reunião ordinária. (leitura prévia) 
 
1.0. Semana do Rio das Velhas: Encontro de Subcomitês/FestiVelhas; (Inscrição dos 

participantes) 
 

2.0.     Apresentação do Plano de recuperação de área degradada – PRAD, para área de 
nascentes BR 381 – Bacia do Rio Taquaraçu – Sinara Costa; 

3.0.    Apresentação resumida de execução do projeto hidroambiental da Bacia do Rio 
Taquaraçu/encaminhamentos do subcomitê. Thiago Batista Campos – AGB Peixe Vivo. 

4.0.     Chamamento de Projetos – CBH Rio das Velhas, em atendimento aos procedimentos 
estabelecidos pela Normativa CBH Velhas Nº 01, de 11 de fevereiro de 2015; 
 
5.0.    Apresentação demanda de projeto – Implantação de fossas sépticas econômicas em 
áreas rurais município de Taquaraçu de Minas – José Luís / Emater (à confirmar); 
 
6.0.    Assinatura de parceria SCBH Rio Taquaraçu (Viveiro de Mudas Langsdorff) com a 
Jaguarminig. 
 
7.0.    Encaminhamentos e encerramento.  
 
Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 
poderão ser feitas através dos telefones (31) 3222-8350, ou por meio dos endereços 
eletrônicos: derza.nogueira@cbhvelhas.org.br ou gisele.fernandes@cbhvelhas.org.br.  
 
Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me.  
 
 
Atenciosamente, 

  
Mariana Morales 

Coordenadora Geral SCBH Rio Taquaraçu 



                                                                                                                                                
                                    
Objeto: Reunião Ordinária do SCBH Rio Taquaraçu 

 
Reunião n° 47ª/2015 Próxima reunião: 48ª/2015 
Data: 12/06/2015 Data: 10/07/2015 
Horário: 9h00 Horário 9h00 
Local: Município de Nova União Local: Município de  

 
Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Mariana Morales  Titular Instituto Pé de Urucum 
Ademir Martins Bento Titular MACACA 
Pedro Repolês Titular Secretaria Meio Ambiente e Agric. Nova União 
Ricardo Costa Carvalho Titular Copasa 
Bruna Raquel Cruz  Titular  Sec. Meio Ambiente Taquaraçu de Minas 
Carmelita Representante – Karina Meireles Suplente Centro Novo Horizonte 
Carlos Magalhaes  Titular  Assoc. Comunitária de Roças Novas 
Derza Aparecida Costa Nogueira Titular Instituto Guaicuy 
Tarcísio de Paula Cardoso Titular ACOMCHAMA 
Gisele Fernandes de Sales Barbosa Convidado (a) Equipe de mobilização CBH Velhas 
José Luiz C. Guimarães Convidado (a) EMATER-MG 
Thiago Batista Campos Convidado (a) AGB Peixe Vivo 
Sinara Z. S. Costa Convidado (a) ECB 
Marcelo Miranda Convidado (a) ECB 
Ângelo Giovani Vieira Convidado (a) GOS Florestal 
Alessandro Vanini Convidado (a) GOS Florestal 
Marcelo Marcelino dos Santos Convidado (a) Vereador 
Entidades ausentes 
Nomes:   
Hamilton Nunes  Titular EBQ 
Walter Caetano Titular União Agropecuária Ind Com Import Expor de 

Bebidas 
Roberto Barbosa Titular Arcellor Mittal 
Hugo S. Gouveia Titular Secretaria Mun. Meio Ambiente de Caeté 
Matildes Lara Titular Prefeitura Taquaraçu  
Gisele Maria dos Santos  Titular Sec. Educação Taquaraçu de Minas 
Diermerson Neves Porto Titular SAAE Município de Caeté 
 

REGISTRO DE REUNIÃO 



Pauta: Aprovação da ata 45ª reunião ordinária. 
1.0. Semana do Rio das Velhas: Encontro de Subcomitês/FestiVelhas; (Inscrição dos 
participantes) 
2.0.     Apresentação do Plano de recuperação de área degradada – PRAD, para área de 
nascentes BR 381 – Bacia do Rio Taquaraçu – Sinara Costa; 
3.0.    Apresentação resumida de execução do projeto hidroambiental da Bacia do Rio 
Taquaraçu/encaminhamentos do subcomitê. Thiago Batista Campos – AGB Peixe Vivo. 
4.0.     Chamamento de Projetos – CBH Rio das Velhas, em atendimento aos procedimentos 
estabelecidos pela Normativa CBH Velhas Nº 01, de 11 de fevereiro de 2015; 
5.0.    Apresentação demanda de projeto – Implantação de fossas sépticas econômicas em áreas 
rurais município de Taquaraçu de Minas – José Luís / Emater (à confirmar); 
6.0.    Assinatura de parceria SCBH Rio Taquaraçu (Viveiro de Mudas Langsdorff) com a 
Jaguarminig. 
7.0.    Encaminhamentos e encerramento.  
 

 
Gravação Resumo dos assuntos tratados/ Encaminhamentos/OBS Responsável 
1.0. Semana do Rio das Velhas: Encontro de Subcomitês/FestiVelhas; (Inscrição dos participantes) 

00:03:07 
00:18:00 
 

Srtª Mariana Morales, agradece a presença de todos conselheiros, e solicita 
aprovação da ata da 45ª reunião ordinária, esta aprovada sem alterações. 
Srtª Derza Nogueira, convida os coordenadores das entidades de usuários, 
sociedade civil e poder publico à participar do V encontro de subcomitês, 
agendado para os dias 02 e 03/07, município de Itabirito, onde será discutido 
os seguintes temas; autonomia dos subcomitês, plano diretor, plano de 
aplicação e debates. Os conselheiros (as) Srtª Matildes Lara, Ricardo Costa 
e Mariana Morales, confirmaram participação. 

 
 
 
 
. 

2.0.    Apresentação do Plano de recuperação de área degradada – PRAD, para área de nascentes BR 381 – Bacia do 
Rio Taquaraçu – Sinara Costa; 
00:19:21 
01:07:05 

Srtª Sinara Costa, explica que a proposta de recuperação de área degradada 
da nascente degradada, não seria PRAD (área de cerrado) e sim PTRF mais 
especifico para bioma de floresta Mata Atlântica, que considera 
características bióticas e abióticas para o planejamento da reconstituição da 
flora em determinada área, considera-se particularmente o bioma e a 
fisionomia especifica. A área do presente projeto, esta localizada próxima à 
estaca 945, lado esquerdo da rodovia BR 381, considerando-se área de 
servidão do DNIT, possuindo aproximadamente 5.13000m2. A área em 
questão encontra-se descoberta de vegetação devido a serviços de 
terraplenagem executados para instalação de futura Usina de Solos. Na 
ocasião, como era interesse do proprietário limítrofe, foi executado um pátio 
que posteriormente seria utilizado por ele para usos diversos. Assim que 
informado pelo Subcomitê da Bacia Hidrográfica do Rio Taquaraçu que na 
área existia um olho d’água não cadastrado junto aos órgãos ambientais, o 
Consórcio ECB-Mota-Engesur paralisou suas atividades e se propôs a 
reconstituir a área alterada. É importante frisar que apesar de toda a 
movimentação de solo executada não foi realizada supressão de espécimes 
arbóreos no local. A prática da Regeneração Natural consiste no isolamento 
completo da área através de uma cerca de arame farpado, com o objetivo de 
evitar a entrada de animais como equinos, bovinos e muares, máquinas e 
visitantes que possam prejudicar o desenvolvimento da regeneração natural 
através do pastoreio com podas indesejáveis, bem como também por meio 
da compactação do solo pelo pisoteio ou trânsito de animais, máquinas e 
pessoas. Tendo em vista que a área objeto do projeto se encontra totalmente 
desprovida de qualquer cobertura vegetal, deverá ser esparramada em 
cobertura uma camada de material de limpeza + solo superficial removido de 
faixa de implantação da rodovia, rico em sementes de espécies florestais 
nativas em estado; as quais proporcionarão a formação de uma cobertura 
vegetal composta de espécies vegetais rasteiras, arbustivas e arbóreas. 
Para obter um maior êxito com a Regeneração Natural, deve-se esparramar 
em cobertura uma camada fina de serapilheira na área em questão, tendo 
em vista que nas proximidades da área a ser reabilitada ambientalmente 
existem extensas áreas de mata nativa. A prática da Regeneração Natural 

 



consiste no isolamento completo da área através de uma cerca de arame 
farpado, com o objetivo de evitar a entrada de animais como equinos, 
bovinos e muares, máquinas e visitantes que possam prejudicar o 
desenvolvimento da regeneração natural através do pastoreio com podas 
indesejáveis, bem como também por meio da compactação do solo pelo 
pisoteio ou trânsito de animais, máquinas e pessoas. 
Etapas de Execução 
Abertura das covas e adubação: A locação das covas será feita utilizando-se 
estacas com comprimento mínimo de 1,20 metros, as quais posteriormente 
servirão para tutoramento e identificação das mudas. As covas serão locadas 
seguindo o espaçamento descrito anteriormente, executando o alinhamento 
das mesmas, de maneira aleatória. As covas serão abertas com dimensões 
de 0,50 x 0,50 x 0,50 metros. Durante a abertura das covas, será separada a 
terra dos primeiros 20,00 cm, deixando de um lado e colocada a dos 30,00 
cm de outro lado. Com as covas abertas, serão aplicados 500 gramas de 
calcário dolomítico, de modo que o fundo e os lados da cova fiquem 
totalmente cobertos pelo mesmo. 
Plantio das Mudas: Remover completamente a embalagem (saquinho) das 
mudas, tendo o cuidado para não desmanchar o torrão. 
Com o auxílio de uma ferramenta adequada (enxadão) fazer uma nova cova 
no centro da cova anteriormente aberta e colocar a muda, chegando-se a 
terra retirada ao redor do torrão da mesma, pressionando-a, para firmeza da 
muda. Após as etapas do plantio, propriamente dito, fazer o embaciamento 
da muda, ou seja, chegar terra em volta da cova, deixando com o formato de 
uma bacia para melhor captação da água das chuvas.  
Tutoramento das Mudas: Após o plantio, as mudas deverão ser tutoradas 
com as estacas de 1,20 metros utilizadas para locação das covas, visando o 
crescimento uniforme e ereto das mudas, além de identificar as mesmas no 
primeiro estágio de crescimento.  O tutoramento consiste na fixação das 
mudas nas estacas, amarrando-as com barbante ou similar, tendo-se o 
cuidado de não provocar o estrangulamento da muda com o seu 
crescimento, usando-se para tanto o nó em forma de oito, que permite o 
crescimento normal da muda.  As estacas deverão ser pintadas de branco, 
para maior identificação e proteção da muda.   
Manejo Pós Plantio: Nos primeiros 15 dias, ou se for necessário por período 
maior, serão realizadas irrigações periódicas, pelo menos uma vez de dois 
em dois dias na falta de precipitações pluviométricas constantes na região.                                         
Replantio das mudas nos locais onde o seu desenvolvimento estiver 
comprometido. Com esta finalidade serão mantidas no local do 
empreendimento mudas de espera, com porte e qualidade semelhantes às 
usadas no plantio. Antes da substituição da muda morta, é importante que se 
verifique a causa de sua morte, para que o fato não se repita, 
comprometendo o projeto. Tutoramento das mudas replantadas e, visando o 
crescimento uniforme e ereto das mudas em desenvolvimento, bem como 
também, que as mesmas não venham a sofrer danos mecânicos através de 
intempéries da natureza, deverão ser tutoradas anualmente.  
Manutenção do Plantio: A manutenção de bosques heterogêneos de 
essências nativas é muito mais simples que um homogêneo de essências 
exóticas, porque é um ecossistema em equilíbrio. Apenas na fase inicial, nos 
2,0 ou 3,0 primeiros anos da implantação, exigem cuidados, principalmente 
com a infestação de plantas daninhas e formigas. As plantas devem crescer 
livremente, não devendo efetuar-se podas de qualquer natureza. Sr. Tarcísio 
solicita que seja bem protegido o acesso a área para que haja invasão e 
ocupação da área de nascente e que seja sinalizada com placa a área em 
recuperação. Srtª Mariana Morales solicita visita à área recuperada e tentar 
dialogar com proprietário e tentar convence-lo da importância de recuperar 
sua área de APP. Ficou como encaminhamento agendamento de reunião 
com proprietário. 

3.0.    Apresentação resumida de execução do projeto hidroambiental da Bacia do Rio Taquaraçu/encaminhamentos do 
subcomitê. Thiago Batista Campos – AGB Peixe Vivo. 



01:04:17 
02:02:04 

Segundo Sr. Thiago Campos, a 2ª etapa do projeto caminha para o período 
final, faltam 3 meses para finalização do projeto e já foram desembolsados 
70% do valor de 2.659.000,00 e espera-se que nos próximos meses, após 
atendimento a adequações solicitadas pela AGP, serão repassados mais 10% 
chegando nos 80%, lembrando que 5% é destinado a desmobilização. Houve 
muitos atrasos na execução do projeto e puxou a curva de desempenho para 
baixo. Os produtos básicos seriam 133 hectares de plantio, 20 meses de 
manutenção e realização de 62.000 metros de cerca. Foram cadastrados 34 
produtores e já foram atendidos 44, 2 produtores desistiram, ponto de vista da 
AGB resultado é satisfatório e pela aceitação, aderência e novos 
interessados, somam como resultados positivos. Os arquivos das topografias 
das novas áreas estão disponíveis na sede da AGB, para pessoas que 
queiram consulta-los. Posso enviar lista dos produtores cadastrados para 
conhecimento dos conselheiros. No primeiro ano foram utilizadas mudas de 
pequeno porte e devido a estiagem houve muitas perdas. Dos 133 hectares 
previstos foram plantados 124 hectares, foram orientados a não serem 
executados, para evitar a perdas de mudas. A redução de área de APP pelo 
novo código florestal, também influenciou na diminuição de áreas 
cadastradas. As cercas foram construídas dentro do padrão do TR, alguns 
proprietários desistiram das cercas por não possuírem animais. Sr. Thiago 
Campos citou áreas que foram recuperadas da bacia do rio São Francisco, 
que por falta de manutenção, não houve um bom resultado. Houve varias 
falhas, mais vamos tentar chegar com menos problemas possíveis. Para 
avaliação da execução dos projetos fica como encaminhamento 
agendamento de reunião entre as seguintes entidades: AGB Peixe Vivo, CBH 
rio das Velhas, SCBH Rio Taquaraçu, CTPC e GOS Florestal. Equipe de 
mobilização ira agendar reunião. 

 

4.0.     Chamamento de Projetos – CBH Rio das Velhas, em atendimento aos procedimentos estabelecidos pela 
Normativa CBH Velhas Nº 01, de 11 de fevereiro de 2015; 
02:03:13 
02:30:12 

Srtª Mariana Morales, foi aberto edital para apresentação de demanda de 
projeto para UTE bacia do Rio Taquaraçu, teríamos de apresentar demanda 
simples atendendo o chamamento que seria Objetivo, Metas, Área de 
Abrangência, Relevância do Projeto para UTE, Resultados Esperados. 
Podemos apresentar demandas incorporando a rubrica de saneamento, 
projeto de prefeitura e Hidroambiental. Poderíamos agendar um Grupo de 
Trabalho, para discutir e definir a demanda. 

 

5.0.    Apresentação demanda de projeto – Implantação de fossas sépticas econômicas em áreas rurais município de 
Taquaraçu de Minas – José Luís / Emater; 
 Sr. José Luís, apresenta demanda de construção de fossas sépticas no 

município de Taquaraçu de Minas que será incorporado na demanda do 
projeto Hidroambiental da bacia do rio Taquaraçu. 

 

6.0.    Assinatura de parceria SCBH Rio Taquaraçu (Viveiro de Mudas Langsdorff) com a Jaguarminig. 
 Srtª Mariana Morales informa sobre contrato firmado com a Jaguarminig para 

produção de mudas, esta aguardando a devolução do contrato assinado. 
 

7.0.    Encaminhamentos e encerramento.  
 • Agendamento de reunião com proprietário nascente BR381. Mariana Morales. 

• Agendamento de reunião, AGB Peixe Vivo, CBH Rio das Velhas, SCBH Rio Taquaraçu, 
GOS Florestal e CTPC. Equipe de mobilização. 

• Enviar para a coordenação do SCBH rio Taquaraçu, lista dos novos produtores rurais que 
aderiram ao projeto. Thiago Campos – AGB Peixe Vivo. 

Responsável pelo 
registro:  

Derza Nogueira - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 
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SCBH NASCENTES 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

Ofício N° 05/2015 – SCBH Nascentes 
 

   Ouro Preto, 30 de abril de 2015. 
 

 
Ref.: 7° Reunião Ordinária do SCBH Nascentes 

 
Prezado(a) Senhor(a), 
 
Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo SCBH Nascentes, convidamos para a 7° 

Reunião Ordinária que será realizada no dia 08 de maio de 2015 (sexta-feira), na Fundação 

Gorceix (Auditório Israel Pinheiro), localizada na Rua Carlos Walter Marinho Campos, n° 57, 

Vila Itacolomy - Ouro Preto/ Minas Gerais, com início às 09h. 

 
 
Pauta: 
 
09h00 às 09h15 – Recepção dos (as) Conselheiros (as) e Convidados (as) / Café; 

09h15 às 09h30 – Discussão e aprovação da ata: 09/04/2015 (em anexo); 

09h30 às 11h00 – Informes:  

 Plenária CBH Rio das Velhas (13/05/2015); 

 Semana do Rio das Velhas (02 a 04 de julho); 

 Situação do Parque Natural Municipal das Andorinhas; 

 Status Plano Municipal de Saneamento Básico de Ouro Preto; 

 Projeto Hidroambiental SCBH Nascentes; 

 Projeto Hidroambiental do Alto são Francisco; 

11h00 às 11h45 – As Unidades de Conservação da UTE Nascentes na perspectiva de uma 

visão integrada com o PDRH-Rio das Velhas.   

11h45 às 12h00 – Discussões, encaminhamentos, outros. 

 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222 8350 ou por meio do endereço eletrônico 

fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br. 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

 

Atenciosamente, 

 

 

Ronald de Carvalho Guerra 

Coordenador Geral do SCBH Nascentes 



 

                                                                                                                                               
Objeto: 7° Reunião Ordinária do SCBH Nascentes 

 

Reunião N°: 004/2015 Próxima reunião: 005/2015 

Data: 08/05/2015 Data: 11/06/2015 

Horário: 09h00 Horário 09h00 

Local: 
Fundação Gorceix-Ouro 
Preto  

Local: 
Fundação Gorceix-Ouro Preto 

 

Conselheiros(as)/ Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Ronald de Carvalho Guerra Titular Associação Quadrilátero das Águas 

Marco Antônio Ferreira Pedrosa Titular Fundação Gorceix 

Ivana Célia Oliveira Titular BEMIL 

Jurandir José dos Santos Suplente ONG Brigada 1 

Heloísa Cristina França Cavallieri Pedrosa Titular SAAE Itabirito 

Rayssa G. de Souza Suplente Jaguar Mining 

Fellipe Ramos Baptista Titular Pedreira Irmãos Machado 

Carlos Eduardo da Silva Suplente Rodol 

Penha Aparecida Vicente Titular Secretaria de Meio Ambiente de Ouro Preto 

Carlos Lucchi Rocha Suplente Ass. Com. Artesões e Agricultores de Maciel 

Fabíola de Pena Forte Nonato Titular Secretaria de Meio Ambiente de Itabirito 

Maria Aparecida de Souza Suplente COPASA 

Alberto Vieira de Melo Matos Titular Instituto Estadual de Florestas 

Josefa Monteiro Convidada Associação Quadrilátero das Águas 

Sheila Adriana da Silva Convidada Associação CVRD 

Enedina de Fátima Convidada Associação CVRD 

Amanda Amorim Convidada Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Fernanda Oliveira Convidada Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Conselheiros(as)/ Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Edenir Ubaldo Monteiro Titular Fundação Aleijadinho 

Maria das Graças de Melo Ferreira Titular APAOP 

Renato Júnior Constâncio Suplente CEMIG 

Marina Caldeira Tonucci Titular SEMAE – Ouro Preto 

Vander Luiz de Paula Suplente Santo Antônio do Leite 

José Luiz Esteves dos Santos Suplente Sindicato Rural de Itabirito 

Francisco de Assis G. da Silva Titular Câmara Municipal de Ouro Preto 

Erika Curtiss dos Santos Suplente Secretaria de Meio Ambiente de Ouro Preto 

Júlia Cecília Martins Braga Suplente Instituto Estadual de Florestas 

 

Registro de Reunião – SCBH Nascentes 



Pauta: 

- Discussão e aprovação da ata: 09/04/2015 

- Informes: 

- Plenária CBH Rio Velhas(13/05/15) 

- Semana do Rio das Velhas (02 a 04 de julho). 

- Situação do Parque Natural Municipal das Andorinhas, 

- Status Plano Municipal de Saneamento Básico de Ouro Preto 

- Projeto Hidroambiental SCBH Nascentes. 

- Projeto Hidroambiental do Alto São Francisco 

- As Unidades de Conservação da UTE Nascentes na perspectiva de uma visão integrada 

com o PDRH-Rio das Velhas.   

- Discussões, encaminhamentos, outros.    

 

Gravação: Resumo dos assuntos tratados: Encaminhamentos/OBS: Responsável: 

1. Aprovação das Atas-Reuniões realizadas em 27/04/15 

00:58--6:13 

Ronald Guerra agradece a presença de todos. 

Salienta a importância da presença da Vale como 

Conselheiro no Subcomitê Nascentes.  Alberto 

Vieira-IEF solicita uma pequena alteração na ata. 

x x 

       Informes: Plenária CBH Rio das Velhas (13/05/2015);Semana do Rio das Velhas (02 a 04 de julho); 

      Situação do Parque Natural Municipal das Andorinhas; 

      Status Plano Municipal de Saneamento Básico de Ouro Preto; 

      Projeto Hidroambiental SCBH Nascentes; 

      Projeto Hidroambiental do Alto são Francisco; 

06:30--32:18 

Plenária CBH Velhas: Fernanda Oliveira-Equipe 
de Mobilização CBH Rio das Velhas, informa que 
a Plenária do CBH Rio das Velhas será realizada 
no dia 13 de maio de 2015, às 13h30, em Belo 
Horizonte.  

x x 

Semana do Rio das Velhas: Fernanda Oliveira 
informa que o aniversário do CBH Rio das Velhas 
é no mês de junho e que em todos os anos é 
realizado nesse período a Semana do Rio das 
Velhas, que inclue muitas atividades e oficinas. 
Informa que  também é realizado o Encontro de 
Subcomitês no início do ano, mas nesse ano 
será realizado uma programação diferente, pois a 
proposta é de realizar o Encontro de Subcomitês 
junto durante a realização da Semana do Rio das 
Velhas. Nesse ano, esses eventos serão 
realizados no alto Rio das Velhas, no município 
de Itabirito, nos dias 02 e 3 junho. No dia 04 de 
junho será a realização do Festivelhas, que 
historicamente é realizado pelo Projeto 
Manuelzão e tem como participação as escolas e 
comunidade. Quanto ao encontro de Subcomitês, 
serão convidados os coordenadores dos 
segmentos dos Subcomitês e um representante 
das UTEs que não possui Subcomitê formado. 
Explica que o público estimado para participar é 
de 100 pessoas e que serão convidados os 
coordenadores dos três segmentos dos 
Subcomitês. Informa que não há como convidar a 
todos os conselheiros, mas caso o coordenador 
não possa comparecer, outro representante 
poderá substitui-lo. O Festivelhas será no Parque 
Ecológico de Itabirito. O Encontro de Subcomitê 
será no Balneário Rio de Pedra, distrito de 

x x 



Acuruí. Alberto-IEF, informa que tem interesse 
em participar e solicitou à Fernanda que seja 
enviado um ofício ao IEF solicitando autorização 
para a sua participação. Raissa-Jaguar e Carlos 
Lucchi-Associação Maciel,  demonstraram 
interesse em participar. O foco de discussão no 
Encontro de Subcomitês será  o Plano Diretor de 
Recursos Hídricos-CBH Rio Velhas. Também 
serão discutos assuntos referentes à atuação dos 
Subcomitês.  

Projeto hidroambiental do Subcomitê Nascentes: 
Fernanda Oliveira informa que a demanda do 
Projeto Hidroambiental do subcomitê Nascentes 
foi encaminhada pelo presidente do CBH Rio das 
Velhas à AGB Peixe Vivo, mas que até o 
momento não há nenhuma novidade a respeito, 
no entanto é um processo demorado.  
Projeto Hidroambiental do Rio São Francisco: 
Roninho informa que da mesma forma que são 
descritos os projetos no CBH Rio das Velhas 
ocorre com os projetos do Rio São Francisco. 
Informa que participa do Comitê do Rio São 
Francisco representando o Instituto Guaicuí e 
participa da Câmara Consultiva do Alto Rio São 
Francisco, que discute os projetos. Fernanda 
Oliveira explica que anteriormente as demandas 
dos projetos hidroambientais eram 
encaminhados para o CBH Rio das Velhas, mas 
em alguns casos os projetos não estavam de 
acordo com as regras do Comitê e com a 
legislação. Na gestão atual do Comitê já havia 
uma DN que regulamentava os projetos, mas 
agora foi criado um edital. Esse edital servirá 
para a apresentação das demandas através de 
Chamamento Público. Na próxima reunião 
Plenária do CBH Rio das Velhas o presidente irá 
explicar como será o Chamamento Público, algo 
que está para ocorrer em breve.  

Encaminhar a Deliberação 
Normativa que regulamenta 
os Projetos Hidroambientais-
CBH Rio das Velhas. 
Encaminhar aos conselheiros 
a planilha referente aos 
Projetos Hidroambientais da 
bacia do Rio São Franscisco 
apresentada por Ronald 
Guerra na reunião. 
 
 
 

Equipe de 
Mobilização-CBH 
Rio das Velhas-

Fernanda e Amanda  
 
 
 
 
 
 
 

3. As Unidades de Conservação da UTE Nascentes na perspectiva de uma visão integrada com o PDRH-Rio das Velhas 

32:18--02:44:20 

Ronald Guerra  informa que para o Plano Diretor 
de Recursos Hídricos-Rio das Velhas, uma das 
maiores prioridades da UTE Nascentes estão 
vinculados ações de preservação das Unidades 
de Conservação. O território Nascentes está em 
área da cabeceira do rio das Velhas e nela é 
grande a presença de Unidades de Conservação, 
por esse motivo é necessário que o Subcomitê 
tenha uma visão sistemática para que possa ter 
um acompanhamento maior dos processos 
relativos às Unidades de Conservação. Ronald 
informa que solicitou a presença da Josefa-
ACQUA para a realização de uma apresentação 
geral do mosaico de áreas protegidas regionais, 
solicitou que Alberto-IEF fale sobre as Unidades 
de Conservação de responsabilidade do IEF. 
Informa que a prefeitura de Ouro Preto foi 
convidada para falar sobre as Unidades de 
Conservação Municipais mas que não foi 
possível a partipação, informaram a possibilidade 
de realizar a apresentação na próxima reunião. 
Também foi solicitado a participação da ONG 
Brigada 1, mas também não puderam participar. 
Sheila-Associação de Moradores do entorno do 
Parque Cachoeira do Campo foi convidada para 
informar sobre a situação atual do Parque 
Cachoeira do Campo. Josefa-ACQUA, realiza a 
apresentação, fala sobre os instrumentos de 
proteção de áreas protegidas no Brasil, sendo o 
principal do SNUC. Nesse sistema nacional 
foram criados vários processos para criação e 

Convidar a Prefeitura 
Municipal de Ouro Preto para 
apresentar na próxima 
reunição ordinária, a atual 
situação  do Parque Natural 
Municipal Cachoeira das 
Andorinhas e de outras 
Unidades de Conservação do 
território Nascentes  
 
 
 
Convidar a professora 
Alessandra Kozovits-UFOP 
para apresentar os estudos 
realizados das Unidades de 
Conservação da região do 
Subcomitê Nascentes. 
 
 
 
 
 
 
 
Enviar ofício à empresa Vale 
para convida-la compor o 
Conselho do Subcomitê 
Nascentes. 

 
Equipe de 
mobilização-CBH 
Rio das Velhas 
(Fernanda e 
Amanda)  
 
 
 
 
 
 
 
Equipe de 
Mobilização-CBH 
Rio das Velhas-
Fernanda e Amanda 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Equipe de 
Mobilização-CBH 
Rio das Velhas-
Fernanda e Amanda 
 



proteção dessas Unidades. Define o conceito de 
Unidade de Conservação de acordo com o 
SNUC. Informa que quando existe um conjunto 
de Unidades diferentes sobrepostas, juntas, 
estamos diante de mosaico riquíssimo. Na região 
da UTE Nascentes há variadas Unidades de 
Conservação e também em seu entorno.  Josefa 
nos apresentou todas as áreas de RPPN 
existentes no território Nascentes. Roninho fala 
da necessidade de se trabalhar com os 
proprietários responsáveis pelas RPPNs com o 
objetivo de mobiliza-los para refletirem sobre a 
importância do papel de preservação. Informa 
que a Vale (Vitória Minas), cruza toda a UTE 
Nascentes e possui Unidades de Conservação 
dentro da área Nascentes, daí a importância de 
convida-los à participarem do Subcomitê. 
Fernanda Oliveira informa que já realizou o 
convite à Vale para participação no Subcomitê, 
mas a empresa alega que não possue atividades 
no território Nascentes. Informa que irá 
encaminhar um ofício à Vale, convidando a 
empresa para participar do Subcomitê e salientar 
a importância da participação. Em relação às 
RPPNs, Roninho explica que são em áreas 
particulares, mas que o recurso para tal é do 
Estado ou do Município e que esta Unidade 
possui um regulamento específico de proteção. 
Josefa informa que se a Unidade de 
Conservação é estadual, a gestão é de 
responsabilidade do IEF, se for Parque Nacional, 
é de responsabilidade do ICMBIO e municipal, da 
Prefeitura. Josefa apresentou um mapa 
representando as Unidades de Conservação que 
fazem parte do território Nascentes. Em relação 
ao Parque Arqueológico Morro da Queimada, 
informa que o parque possui lei de criação, mas 
não há infraestrutura, não possui cercamento e 
apresenta ruínas importantes. Localiza-se dos 
limites de dentro e fora do Parque Municipal 
Cachoeira das Andorinhas. Informa sobre a 
proposta que está em andamento da criação do 
Jardim Botânico de Ouro Preto e do interesse de 
que essa  área seja ampliada com o objetivo de 
preservação das áreas de canga e nascentes do 
Rio das Velhas. Roninho informa que essa área 
foi cedida pelo Governo de Estado, o Jardim está 
sendo criado, mas é de interesse que seja 
ampliado. Informa que a ACQUA e a Fundação 
Gorceix foram contratadas para a realização de 
estudos referentes às criações das Unidades de 
Conservação no território Nascentes. Comenta 
ainda que há um tempo atrás foi adquirido um 
recurso do FHIDRO para ser destinado à 
recuperação da área Camarinhas, área que fica 
fora do limite do Parque das Andorinhas e onde 
se localiza a nascente oficial do Rio das Velhas. 
Esse projeto de recuperação foi aprovado pelo 
CBH Rio das Velhas e há um regulamento 
específico para a área, no entanto, o projeto está 
paralisado a três anos, sendo necessário a sua 
retomada. Salienta a importância da união entre 
os segmentos da Socidade Civil, Poder Público e 
Usuários para a realização de um trabalho 
integrado na região.  Informa que recebeu 
informações a respeito da área da Fazenda 
Caieira, que foi adquirida pela Vale. A Serra 
nessa área é rica em canga e Itabirito. Na área 
também existe a região do Vale do Velhas, com a 
Serra do Chafariz, que está na vertente do Rio 

 



das Velhas. Há preocupação com os conjuntos 
da Estrada Real, uma é do Chafariz Dom Rodrigo 
e uma outra que se trata da estrada. O único 
bem inventariado é o do chafariz Dom Rodrigo, 
sendo a estrada não  inventariada e tombada, 
sem mecanismo de proteção. A Vale não anuncia 
a compra da área da fazenda. A intenção é 
trabalhar para efetivar o processo de criação  
dessa Unidade já com perspectiva da ampliação 
do monumento natural. Alberto-IEF comenta 
sobre a Fazenda da Brígida, área que foi 
adquirida pela Escola de Minas (UFOP) com o 
objetivo de exploração de madeira para 
destinação ao  Parque Metalúrgico (atual Centro 
de Convenções) e que posteriormente se tornou 
mina de bauxita. A UFOP está muito interessada 
na proteção dessa área, que está inserida na 
APA Cachoeira das Andorinhas e que ocorreu a 
pouco tempo atrás uma reunião com a 
professora Alessandra Kozovitz e o IEF. Alberto-
IEF sugere que seja ponto de pauta para a 
reunião do subcomitê a apresentação dos 
estudos realizados na região do Nascentes pela 
professora Alessandra Kozovits-UFOP. Em 
relação ao Parque Cachoeira das Andorinhas, 
Marco-Fundação Gorceix, informa que a 
Fundação está aguardando o repasse de 
recursos para assumir a gestão administrativa do 
Parque. De acordo com Roninho, no Parque 
Cachoeira das Andorinhas, a visita é intensa, 
mas não possui uma equipe para 
acompanhamento e que o parque está sendo 
depredado. Alberto-IEF informa essa situação 
mudou, pois a empresa de vigilância foi trocada e 
na medida do possível, os funcionários estão 
excutando a tarefa de monitoramento até a 
situação ser contornada. Marco-Gorceix, informa 
que a intenção da Fundação é de trabalhar com 
educação ambiental, levantamento hídrico e 
gestão técnica. Roninho informa novamente que 
considera que a situação do Parque está crítica. 
Alberto-IEF, realiza uma breve apresentação 
sobre as Unidades de Conservação da UTE 
Nascentes, sendo as Unidades a APA das 
Andorinhas, Floresta do Uaimii e Parque Natural 
Municipal Cachoeira das Andorinhas. A APA das 
Andorinhas, se divide  com Mariana, com Santa 
Bárbara e Itabirito e todo o distrito de São 
Bartolomeu e foi criada em 1989 logo após terem 
sido criadas as categorias de manejo APA e 
Estação Ecológica. Foi formada com o objetivo 
de proteção dos mananciais da região 
metropolitana de Belo Horizonte. Informa que 
vem dialogando sobre implantação de projetos 
agroflorestais para a região. Sheila Adriana–
CVRD é representante da Associação de 
Moradores do Entorno do Parque Cachoeira do 
Campo, de responsabilidade da Prefeitura. A 
Associação atualmente encontra-se desativada. 
Sheila apresenta o projeto de recuperação do 
Parque  que foi desenvolvido pela Associação e 
que tem como  objetivo a recuperação da única 
área de Cachoeira do Campo que oferece um 
espaço para a implantação de um parque. Visa 
para o parque, a criação de uma Unidade de 
Conservação, incentivo à cultura e lazer para a 
população e resgaste de preservação da 
biodiversidade local. O Parque abriga várias 
espécies da fauna e flora. A empresa Vale doou 
o terreno para a implantação do parque. O 



projeto de execução do parque é bem elaborado, 
mas não está em desenvolvimento. O projeto tem 
alguns parceiros, como exemplo a empresa 
BEMIL, que doou materiais para a realização de 
uma pista de caminhada para o Parque, mas a 
obra não se iniciou e que o Parque encontra-se 
abandonado. A Prefeitura tem um prazo para a 
implantação do projeto, pois  caso não ocorra, a 
área será devolvida para a Vale. Caros Lucchi- 
Ass. Com. Artesões e Agricultores de Maciel, é 
arquiteto e se ofereceu para colaborar 
fornecendo consultoria arquitetônica no projeto.  

Discussões, encaminhamentos, outros 

- Ronald Guerra informa que tem observado um esvaziamento das reuniões do Subcomitê e que é necessário que os 
conselheiros participem das reuniões com mais frequência. Fernanda Oliveira sugere que as reuniões ocorram em locais fixos 
e quando for necessário em lugares estratégicos. Sugere que o Subcomitê trabalhe uma proposta de um plano de mobilização 
local do Subcomitê. A proposta será discutida nas próximas reuniões.Ronald sugere que seja confeccionado mapas em 
tamanhos reduzidos da UTE Nascentes,para que sejam entregues nas comunidades do território Nascentes. Verificar a 
possibilidade de confecção dos mapas com o CBH Rio das Velhas.  
- Pautar novamente na próxima reunião, o Status do Plano Municipal de Saneamento Básico de Ouro Preto.  
- Encaminhar aos Conselheiros a DN que regulamenta os Projetos Hidroambientais-CBH Rio das Velhas. Encaminhar aos 
Conselheiros a planilha de projeto hidroambiental da bacia do Rio São Francisco apresentada por Ronald Guerra. 
- Convidar a Prefeitura Municipal de Ouro Preto para apresentar na próxima reunição ordinária, a atual situação do Parque 
Natural Municipal Cachoeira das Andorinhas e outras Unidades de Conservação do território Nascentes. 
- Organizar a visita técnica no Parque Natural Municipal Cachoeira das Andorinhas. 
- Convidar a professora Alessandra Kozovits-UFOP para apresentar os estudos realizados das Unidades de Conservação da 
região do Subcomitê Nascentes.  
- Enviar ofício à empresa Vale para convida-la a compor o Conselho do Subcomitê Nascentes. 
- Próxima reunião agendada para o dia 11/06/2015, na Fundação Gorceix-Ouro Preto.   

 

Responsável pelo registro:  Amanda Amorim– Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas. 

 











            

 

SCBH NASCENTES 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

Ofício N° 06/2015 – SCBH Nascentes 
 

   Ouro Preto, 03 de junho de 2015. 
 

 
Ref.: 8° Reunião Ordinária do SCBH Nascentes 

 
Prezado(a) Senhor(a), 
 
Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo SCBH Nascentes, convidamos para a 8° 

Reunião Ordinária que será realizada no dia 11 de junho de 2015 (quinta-feira), na Fundação 

Gorceix (Auditório Israel Pinheiro), localizada na Rua Carlos Walter Marinho Campos, n° 57, 

Vila Itacolomy - Ouro Preto/ Minas Gerais, com início às 09h. 

 
Pauta: 
 
09h00 às 09h15 - Recepção dos (as) Conselheiros (as) e Convidados (as) / Café; 

09h15 às 09h30 - Discussão e aprovação da ata: 08/05/2015 (em anexo); 

09h30 às 10h00 - Informes:  

 Semana do Rio das Velhas (02 a 04 de julho); 

 Status Plano Municipal de Saneamento Básico de Ouro Preto; 

 Projeto Básico de Sistema de Esgotamento Sanitário (Projeto Meta 2014)-

Ouro Preto e Itabirito; 

10h00 às 10h30 - Discussão de propostas de Projetos Hidroambientais do SCBH Nascentes de 

acordo com edital do CBH Rio das Velhas; 

10h30 às 11h00 - Situação atual do Parque Natural Municipal Cachoeira das Andorinhas; 

11h00 às 11h30 - Visita Técnica no Parque Natural Municipal Cachoeira das Andorinhas; 

11h30 às 12h00 - Plano de mobilização local do SCBH Nascentes;  

12h00 às 12h15 - Discussões, encaminhamentos, outros. 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222 8350 ou por meio do endereço eletrônico 

fernanda.oliveira@cbhvelhas.org.br. 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

 

Atenciosamente, 

 

 

Ronald de Carvalho Guerra 

Coordenador Geral do SCBH Nascentes 



 

                                                                                                                                               
Objeto: 8° Reunião Ordinária do SCBH Nascentes 

 

Reunião N°: 005/2015 Próxima reunião: 006/2015 

Data: 11/06/2015 Data: 10/07/2015 

Horário: 09h00 Horário 09h00 

Local: Fundação Gorceix  Local: Parque Natural Municipal Cachoeira das Andorinhas 

 

Conselheiros(as)/ Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Ronald de Carvalho Guerra Titular Associação Quadrilátero das Águas 

Jurandir José dos Santos Suplente ONG Brigada 1 

Rayssa G. de Souza Suplente Jaguar Mining 

Fellipe Ramos Baptista Titular Pedreira Irmãos Machado 

Carlos Eduardo da Silva Suplente Rodol 

Penha Aparecida Vicente Titular Secretaria de Meio Ambiente de Ouro Preto 

Fabíola de Pena Forte Nonato Titular Secretaria de Meio Ambiente de Itabirito 

Alberto Vieira de Melo Matos Titular Instituto Estadual de Florestas 

Marina Caldeira Tonucci Titular SEMAE – Ouro Preto 

Francisco de Assis G. da Silva/REP: Azelanja 
O. Felipe 

Titular Câmara Municipal de Ouro Preto 

Bruno Gomes Roberto Convidado SEMMPA - OP 

Dalila Caetano Convidada SEMAE 

Jeam Marcel Convidado Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Fernanda Oliveira Convidada Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

Conselheiros(as)/ Entidades ausentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Edenir Ubaldo Monteiro Titular Fundação Aleijadinho 

Maria das Graças de Melo Ferreira Titular APAOP 

Carlos Lucchi Rocha Suplente Ass. Com. Artesões e Agricultores de Maciel 

Vander Luiz de Paula Suplente Santo Antônio do Leite 

José Luiz Esteves dos Santos Suplente Sindicato Rural de Itabirito 

Erika Curtiss dos Santos Suplente Secretaria de Meio Ambiente de Ouro Preto 

Júlia Cecília Martins Braga Suplente Instituto Estadual de Florestas 

Conselheiros(as)/ Entidades ausentes justificadas: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Marco Antônio Ferreira Pedrosa Titular Fundação Gorceix 

Ivana Célia Oliveira Titular BEMIL 

Heloísa Cristina França Cavallieri Pedrosa Titular SAAE Itabirito 

Maria Aparecida de Souza Suplente COPASA 

Renato Júnior Constâncio Suplente CEMIG 

Registro de Reunião – SCBH Nascentes 



 Pauta: 

- Discussão e aprovação da ata: 08/05/2015 

- Informes: 

 Semana do Rio das Velhas (02 a 04 de julho) 

 Status Plano Municipal de Saneamento Básico de Ouro Preto 

 Projeto Básico de Sistema de Esgotamento Sanitário (Projeto Meta 2014) - Ouro 

Preto e  Itabirito 

- Discussão de propostas de Projetos Hidroambientais do SCBH Nascentes de  acordo com 

edital do CBH Rio das Velhas  

- Situação atual do Parque Natural Municipal Cachoeira das Andorinhas 

- Visita Técnica no Parque Natural Municipal Cachoeira das Andorinhas 

- Plano de mobilização local do SCBH Nascentes  

- Discussões, encaminhamentos, outros.    

 

Gravação: Resumo dos assuntos tratados: Encaminhamentos/OBS: Responsável: 

1. Aprovação da ata - Reunião realizada em 08/05/15 

00:00:00 – 00:01:46 Documento aprovado sem alterações x x 

2. Informes 

00:01:57 – 00:28:39 

Semana do Rio das Velhas: Fabíola Nonato 
informa sobre o evento que será realizado no 
município de Itabirito, nos dias 02 e 03 de Julho 
no Balneário Rio de Pedras no Distrito de Acuruí. 
Nesses dias ocorrerá o encontro anual dos 
Subcomitês, sendo este voltado para os os 
coordenadores de cada seguimento, sociedade 
civil, usuários da água e poder público. 
Associado a este evento, no dia 04 de Julho, 
ocorrerá o Festivelhas. Realizado no Parque 
Ecológico de Itabirito, o evento cultural contará 
com realização de oficinas, palestras e diversas 
atividades envolvendo escolas e comunidades 
locais. Fernanda Oliveira reitera as informações 
sobre o  encontro dos Subcomitês explicando 
que é um evento fechado para os 
coordenadores, entretanto, como o mesmo 
acontece pela primeira vez no Alto Rio das 
Velhas, existe a possibilidade de outros 
conselheiros participarem porém sem a opção de 
hospedagem. Fernanda Oliveira explica que 
Heloísa Pedrosa teria direito a uma vaga como 
usuários da água, porém irá ao encontro 
representando Subcomitê Itabirito, abrindo uma 
vaga para o Subcomitê Nascentes. Rayssa de 
Souza se disponilbilizou em representar o 
Subcomitê o que foi aceito por todos. Roninho 
informa que no dia 03 também ocorrerá o evento 
Amigos do Rio e explica como funciona o projeto. 
Antes de iniciar o próximo assunto, Roninho 
aborda sobre uma questão que não está pautada 
porém de grande relevância,  o mesmo faz uma 
cobrança sobre o projeto de proteção e 
recuperação de nascentes locais, com a 
assinatura de convênios e um termo de 
cooperação entre as prefeituras de Nova Lima, 
Rio Acima, Itabirito e Raposos, o que não foi 
assinado pela prefeitura de Ouro Preto. Roninho 
reitera a importância deste programa que é 
simples mas de extrema importância para os 
municípios inclusive na busca de recursos. 
Representantes da prefeitura afirmam não ter 
conhecimento deste programa, e se 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Verificar junto a Prefeitura de 
Ouro Preto o motivo da não 
assinatura do termo de 
cooperação para projetos de 
proteção e recuperação de 
nascentes locais 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Penha 



comprometem a verificar. 
Status Plano Municipal de Saneamento Básico 
de Ouro Preto: Dalila Caetano informa que está 
na fase de aprovação da lei para que o órgão 
seja independente financeiramente, a mesma 
pede para que seja divulgada para a população a 
importância da hidrometração e que pagar pelo 
uso traz benefícios. Roninho explica que a lei foi 
aprovada, faltanto regulamentação, como será 
feita a cobrança, instituição de uma agência 
reguladora e instrumentos  legais para o seu 
funcionamento, gestão, fiscalização, se a própia 
prefeitura cria esta agência ou se faz algum 
convênio etc. 

Projeto Básico de Sistema de Esgotamento 
Sanitário (Projeto Meta 2014) - Ouro Preto e  
Itabirito: Roninho informa que na última reunião 
do Comitê do Rio das Velhas, representantes do 
governo do estado informaram que os projetos 
básicos estão concluídos e serão encaminhados 
para as prefeituras. Roninho comunica que os 
projetos da Meta 2014 foram encaminhados para 
o Presidente do CBH Velhas, e apresenta uma 
cópia dos CD’s com projetos para esgotamento 
sanitário para bacia do maracujá entre outros, 
Roninho salienta uma maior participação da 
Prefeitura de Ouro Preto e sugere uma reunião 
do presidente do CBH Velhas com o Prefeito, 
Secretários e Coordenadores do Subcomitês 
Nascentes e Itabirito para entrega e discussão 
dos projetos. Felipe Ramos solicita uma cópia 
dos CD’s o que será feito após entrega formal na 
reunião supracitada. 
 
 

Realizar uma reunião entre: 
Prefeito de Ouro Preto, 
Secretário de Governo de 
Ouro Preto, Secretário de 
Meio Ambiente de Ouro Preto, 
Superintendente do SEMAE, 
Secretário de Saúde de Ouro 
Preto, Presidente do CBH Rio 
das Velhas e coordenadores 
do SCBH Nascentes e SCBH 
Rio Itabirito. Assunto: entrega 
dos projetos básicos de 
saneamento elaborados pela 
META 2014 e outros 
 
Providenciar cópia dos 
projetos Meta 2014 para 
Felipe Ramos Baptista. 
Entregar na próxima reunião 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 

Ronald Guerra 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Equipe Mobilização 
CBH Rio das Velhas 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

3. Discussão de propostas de Projetos Hidroambientais do SCBH Nascentes de  acordo com edital do CBH Rio das Velhas 

00:28:40 – 00:59:04 

Ronald Guerra informa sobre chamamento 
público para apresentação de propostas de 
projetos. Destaca os prazos que estão curtos até 
o dia 13 de Julho, e que estes projetos tem que 
ser apresentados até a próxima reunião. 
Fernanda Oliveira complementa informando que 
o projeto de Plano de Manejo não está incluído 
neste edital, além disso, explica que a AGB Peixe 
vivo informou que será necessário alguns 
ajustamentos no termo de referência do projeto 
hidroambiental e sugere o agendamento de uma 
reunião com os coordenadores do Subcomitês. 
Voltando na discussão de propostas, Roninho 
afirma que apresentará alguns projetos já 
eleborados para proteção de nascentes, 
regularização ambiental de propriedades, como 
construção de barraginhas, manejo de uso do 
solo entre outros, dentro da APA da Cachoeira 
das Andorinhas. Roninho chama  a atenção para 
diversos outros projetos através de recursos de  
compensação ambiental que estão parados em 
função da prorrogação de prazos. Fernanda 
Oliveira explica como são os procedimentos do 
edital, contendo área de abrangência, objetivos, 
justificativa, metas e resultados,  sendo que estas 
demandas estão abertas para instituições 
públicas, privadas e não governamentais, a 
mesma explica que deliberação normativa institui 
que cada UTE tem disponível R$ 500.000, para 
execução dos projetos, ademais cabe ao 
Subcomitê definir qual o nível de prioridades de 
cada projeto se é de alta, média, baixa, não 
prioritária e em qual rubrica este se enquadra, 
uma vez que o projeto escolhido será 
encaminhado para aprovação da CTPC e 
contratação através da AGB Peixe Vivo. Roninho 

 
 
 
 
 
 

  
Agendar reunião entre AGB 
Peixe Vivo e coordenadores 
do SCBH Nascentes. 
Assunto: termo de referência 
do projeto hidroambiental. 
Local da reunião: Parque 
Natural Municipal Cachoeira 
das Andorinhas. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

Equipe Mobilização 
CBH Rio das Velhas 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



indaga sobre a definição das prioridades  de 
projetos, Fernanda Oliveira Explica que o próprio 
Subcomitê deve estabelecer estas prioridades, 
Roninho sugere a definição de critérios para 
escolha das demanda de projetos, uma vez que 
todos podem ser escolhidos como prioritários. 
Rayssa de Souza se disponibiliza a elaborar uma 
matriz com critérios para classificação das 
demandas apresentadas, sendo que esta será 
discutida entre os coordenadores e será 
apresentada na próxima reunião 
 

 
 
Elaborar uma proposta de 
matriz para classificação de 
demandas de projeto. 
Encaminhar proposta para 
análise dos coordenadores. 
OBS: as demandas serão 
classificadas na próxima 
reunião ordinária. 

 
 
 
 
Rayssa Souza 

4. Visita Técnica no Parque Natural Municipal Cachoeira das Andorinhas 

00:59:05 – 01:19:15 

Alberto Vieira sugere que a visita técnica seja 
realizada em conjunto com próxima reunião do 
Subcomitê no no Parque Natural Municipal 
Cachoeira das Andorinhas. Sugere que nessa 
visita seja definida alguns pontos onde possuem 
os maiores problemas no parque. Roninho 
sugere também alguns pontos de relevância para 
visita o que foi aceito pelos presentes.  
Ficou definido que a reunião acontecerá na parte 
da manhã no Parque, ocorrerá uma pausa para 
almoço e logo em seguida a visita técnica, para 
levantamento da sua situação, além de 
conhecimento de projetos e estudos de 
professores da UFOP sobre a área. 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
Convidar as professores da 
UFOP para acompanharem a 
visita e entrar em contato 
com a o restaurante  da Nida 
para reservar o almoço. 

 
 
 
 
 

 
 
 
Bruno Gomes  
 
 
 
 

 
 
 

5. Situação atual do Parque Natural Municipal Cachoeira das Andorinhas 

01:19:16 – 02:40:01 

Bruno Gomes realiza uma apresentação e 
caracterização do Parque que possui uma área 
de 557ha e está totalmente inserido na APA 
Estadual Cachoeira das Andorinhas, o mesmo 
faz menção ao Morro de São Sebastião, que é o 
único bairro do distrito Sede de Ouro Preto que 
está inserido dentro da Bacia do Rio das Velhas, 
possuindo alguns problemas de esgotamento 
sanitário, Bruno Gomes fala sobre alguns 
projetos de restauração ambiental de professores 
da UFOP, mas salienta que a expansão urbana 
desordenada do Bairro vem gerando alguns 
problemas ambientais, principalmente sobre o 
Córrego das Canarinhas que é considerada a 
principal nascente do Rio das Velhas, através de 
trabalho de campo o orador percorreu o curso do 
Córrego e detectou diversos problemas, 
principalmente o lançamento de efluentes e 
resíduos sólidos diretamente no curso d’água, 
inclusive bem próximo da nascente, o mesmo 
afirma que o trecho inicial do bairro não possui 
rede coletora, entretanto nas partes a jusante, 
existe instaladas redes coletoras, mas as 
descargas de efluentes ocorrem em canais de 
rede pluviais, que é anterior a rede coletora, 
segundo Bruno moradores alegam que não 
foram consultados sobre a ligação de esgoto na 
rede coletora. 
Roninho fala a sobre a falta fiscalização e 
projetos de fossas sépticas onde  não tem rede 
coletora, o mesmo afirma que o SEMAE tem que 
fiscalizar e fazer um levantamento das casas 
onde não tem interceptação ao sistema coletor 
uma vez que este tipo de prática é crime. 
Dalila Caetano afirma que as pessoas procuram 
o SEMAE para fazer a ligação de esgoto depois 
que constroem o imóvel inclusive em cima de 
rede já  existente, e que provavelmente ocorre na 
área, sendo necessário uma ação conjunta entre 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



os órgãos públicos para fiscalização. Bruno 
Gomes explica que a bomba da estação 
elevatória de esgoto estava com defeito 
despejando esgoto no Córrego, sendo 
concertado e mais monitorado pelo SEMAE. 
O orador também fala sobre os problemas de 
questão fundiária, o mesmo cita um proprietário 
de terreno dentro da UC, que realiza diversas 
atividade no local, soltando o gado, fazendo 
extração de quartizito e retirada seletiva de 
árvores, gerando conflitos entre funcionários da 
prefeitura, usuários do parque e o dono do 
terreno. Bruno Gomes afirma que o proprietário 
já foi diversas vezes notificado e que existe um 
processo de desapropriação que está parado 
devido a falta de acordo. Roninho afirma que 
existem alguns processos de regularização 
fundiária, entretanto alguns estão em litigio, o 
proprietário se enquadra dentro da lei ambiental 
não tendo o direito de executar as ações citadas. 
Alberto afirma que os impactos são relacionados 
a questão de diversidade biológica, mudando a 
feição da vegetação local. 
Penha explica que em função da redução de 
gastos a prefeitura reduziu bastante os recursos 
e quadro de funcionários terceirizados e 
estagiários para o parque, como vigilantes e 
auxiliar de serviços gerais e outros, muitas vezes 
o parque fica abandonado, a mesma afirma que 
não está tendo apoio da prefeitura para a 
secretaria de meio ambiente, em função disso, 
Bruno Gomes afirma que o parque sofre com 
depredação, má conservação e alguns 
problemas de infraestrutura. 
Alberto e Bruno fazem um alerta sobre a questão 
de incêndios no parque, devido a falta de pessoal 
e de brigadistas, Bruno informa que os 
brigadistas tinha um auxilio alimentação, mas 
este foi cortado, portanto a adesão pode ser mais 
baixa, diminuindo o combate aos focos de 
incêndios.Roninho chama a atenção de um 
convênio com recurso de compensação, onde a 
Vale doou diversos equipamentos e um veículo 
para apoio, entretanto segundo Penha alguns 
equipamentos não foram localizados. 
Roninho afirma que é necessário que a prefeitura 
resolva os seus problemas administrativos e 
busque captação de recursos para a 
conservação do parque em função de tantos 
problemas verificados. O mesmo sugere um uma 
solicitação formal a prefeitura solicitando 
providências e esclarecimentos sobre a situação 
do parque. 
Penha chamou a atenção para assinatura do 
convênio entre a Prefeitura e a Fundação 
Gorceix, para administração e captação de 
recursos para o parque, entretanto este processo 
está paralisado. Roninho faz as considerações 
finais reinterando a necessidade de um melhor 
acompanhamento do parque que encontra-se 
sucateado. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Encaminhar ofício ao Prefeito 
de Ouro Preto solicitando 
providências,esclarecimentos 
sobre a situação do Parque 
Natural Municipal cachoeira 
das Andorinhas 

 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Ronald Guerra 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

Discussões, encaminhamentos, outros 

- Verificar com a Prefeitura de Ouro Preto porque o município não assinou o termo de cooperação para projetos de proteção e 
recuperação de nascentes locais 
- Realizar uma reunião entre: Prefeito de Ouro Preto, Secretário de Governo de Ouro Preto, Secretário de Meio Ambiente de 
Ouro Preto, Superintendente do SEMAE, Secretário de Saúde de Ouro Preto, Presidente do CBH Rio das Velhas e 
coordenadores do SCBH Nascentes e SCBH Rio Itabirito. Assunto: entrega dos projetos básicos de saneamento elaborados 
pela META 2014 e outros 
- Providenciar cópia dos projetos Meta 2014 para Felipe Ramos Baptista. Entregar na próxima reunião 



- Agendar reunião entre AGB Peixe Vivo e coordenadores do SCBH Nascentes. Assunto: termo de referência do projeto 
hidroambiental. Local da reunião: Parque Natural Municipal Cachoeira das Andorinhas 
- Elaborar uma proposta de matriz para classificação de demandas de projeto. Encaminhar proposta para análise dos 
coordenadores. OBS: as demandas serão classificadas na próxima reunião ordinária 
- Encaminhar ofício ao Prefeito de Ouro Preto solicitando providências e esclarecimentos sobre a situação do Parque Natural 
Municipal cachoeira das Andorinhas 
- Próxima Reunião Ordinária do SCBH Nascentes: 10 de julho de 2015. Local: Parque Natural Municipal Cachoeira das 

Andorinhas. Horário: 09h. Tendo como pauta Apresentação e discussão das demandas espontâneas de estudos, 

projetos e obras, atendendo a Deliberação Normativa N° 01, de 11 de fevereiro de 2015; 

- Verificar com a CEMIG se a apresentação sobre a Barragem Rio de Pedras poderá ser realizada em Julho 
 

 

Responsável pelo registro:  Jeam Marcel – Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas. 

 











   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SCBH GUAICUÍ 

  



 

 
SUBCOMITÊ GUAICUÍ 

(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

Ofício Nº 09/2015 Subcomitê Guaicuí 

Várzea da Palma, 06 de maio de 2015. 

 

Ref.: 6ª Reunião Ordinária do Subcomitê Guaicuí. 
Prezado (a) Senhor (a), 
 
Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê Guaicuí, convidamos para 

Reunião Ordinária que será realizada no dia 15 de maio de 2015 (sexta-feira), na Secretaria 

Municipal de Educação de Várzea da Palma, localizada à Rua Tiradentes, nº 190, Centro, 

Município de Várzea da Palma, com início às 13h30.  

 

Pauta: 
 

1- 13h30 às 13h50: Recepção dos Conselheiros/Convidados; 

2- 13h50 às 14h20: Informes e aprovação da ata da última reunião (20/03/15); 

3- 14h20 às 14h50: Sobre a proposta de criação do documentário “Águas da Serra do 

Cabral” – Jacqueson Azevedo (coordenador geral SCBH Guaicuí); 

4- 14h50 às 15h30 Projeto Hidroambiental, o que é? Uma proposta para o SCBH 

Guaicuí. – Élio Domingos (Equipe de Mobilização) e Jacqueson Azevedo; 

5- 15h30 às 15h40: Encaminhamentos finais. 

 

 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222-8350 ou por meio dos endereços 

eletrônicos elio.domingos@cbhvelhas.org.br e carolina.castro@cbhvelhas.org.br.  

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 
Atenciosamente, 

 
 

Jacqueson Azevedo Souza  
Coordenador do Subcomitê Guaicuí 

mailto:elio.domingos@cbhvelhas.org.br
mailto:carolina.castro@cbhvelhas.org.br


                                         

                REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: 6ª Reunião Ordinária do SCBH GUAICUÍ 

 

Reunião n° 006/2014 Próxima reunião: 007/2015 

Data: 15/05/2015 Data: 09/06/2015 

Horário: 13h30 Horário 13h30 

Local: Secretaria de Educação 
de Várzea da Palma 

Local: Universidade Federal de Montes Claros  

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Rui Resende Souza Titular Assoc. Comercial Várzea da Palma 

Ana Lúcia H.Silveira Titular P.M Pirapora 

Valdete do Carmo Suplente Assoc. Ilha do Boi 

Vilma Martins Veloso Suplente Colônia de Pescadores 

Gaspar Santos Titular CMDRS 

Josemir Luiz Dias Titular Vallourec 

Zita Rodrigues de Souza Titular Assoc. Comum. Porteiras 

Marilson Dalla Bernardina Titular Emater 

Jacqueson Azevedo Souza Titular Pref. Várzea da Palma 

Élio Domingos Neto Convidado Mobilização CBH Rio das Velhas 

Carolina de Castro Oliveira  Convidada Mobilização CBH Rio das Velhas 

Thiago Aguiar Salvador  Convidado Secretaria de Educação  

Entidades Ausentes 

Nomes:   

Moises Neto Suplente Sec. Cultura 

Zélia Aparecida de Assis Titular CONDEBAG 

Geraldo Ferreira Suplente Assoc. Comercial de Varzea da Palma  

Adaulto C. Muniz Titular Mantiqueira Agron 

Soraia Moraes Suplente Assoc. Sumidouro 

Margareth Assis Suplente Mantiqueira Agron 

Marcos Sebastião Titular Produtor Rural 

Warley Romem Titular Copasa 

Dúlio José de Almeida Suplente Copasa 

Washington Lemos Ramos   Titular IEF 

Claiton Pereira Suplente Cons.Com. Lagoa Grande 

Patrick Valin Suplente P.M Pirapora 

Cristiano Reis Silva Costa Suplente SAAE/Lassance 

Danilo Azevedo Aguiar Suplente Emater 

 
 



Pauta 
 
 

      1-    13h30 às 13h50: Recepção dos Conselheiros/Convidados; 

2-    13h50 às 14h20: Informes e aprovação da ata da última reunião (20/03/15); 

3-    14h20 às 14h50: Sobre a proposta de criação do documentário “Águas da Serra do 

Cabral” – Jacqueson Azevedo (coordenador geral SCBH Guaicuí); 

4-    14h50 às 15h30 Projeto Hidroambiental, o que é? Uma proposta para o SCBH Guaicuí. 

– Élio Domingos (Equipe de Mobilização) e Jacqueson Azevedo; 

        

 

 

Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 

1- Recepção dos Conselheiros e Convidados  

00:00:00 

00:00:55 

O coordenador geral Jacqueson Azevedo recepciona 
os conselheiros 

 

X 

 

X 

2- Informes e aprovação da ata da última reunião (20/03/15);  

00:00:55 

 

Ana Lúcia faz a leitura da ultima ata para aprovação, 
o Coordenador faz algumas ressalvas sobre siglas 
contidas na ata para conhecimento dos membros .A 
ata é aprovada. Jacqueson Azevedo da seguimento a  
reunião e faz a  leitura dos informes.  
 1°-  informe - Plano Municipal de Saneamento.  
 2°-  Encontro dos subcomitês e Amigos do Rio.  
 3°- Élio Domingos informa aos membros que na 
ultima Plenaria foi entregue pela Diretora Geral do 
IGAM, o projeto para Barra do Guacuí que consegue 
pletiar recursos para financiar o Plano de 
Saneamento, Jacqueson  completa dizendo que o 
município já está trabalhando neste sentido. 
4 °- Deliberação Normativa - Cbh Velhas n°1/2015. 
Élio Domingues detalha sobre o que se trata e faz a 
leitura da deliberação e posteriormente do oficio. O 
subcomitê terá 60 dias para encaminhar uma 
demanda de projeto. Jacqueson informa que a 
demanda tem que está de acordo com a agenda 
laranja e com o plano diretor. 
Élio Domingos da continuidade a apresentação 
relativa ao Projeto Hidroambiental. A apresentação foi 
elaborada pela Clarisse Dantas, Analista Ambiental 
do CBH Velhas. Dona Zita propõe uma demanda que 
será apresentada na próxima reunião.  
 
 
 
   

Confirmar com os 
coordenadores a 
disponibilidade e interesse 
de participar do encontro do 
subcomitês. 

Jacqueson 
Azevedo 

3-  Sobre a proposta de criação do documentário “Águas da Serra do Cabral” – Jacqueson Azevedo 

(coordenador geral SCBH Guaicuí) 



 

 

 

01:08:40 

01:21:56 

   

 4 – Projeto Hidroambiental, o que é? Uma proposta para o SCBH Guaicuí. – Élio Domingos (Equipe de 
Mobilização) e Jacqueson Azevedo; 

 

 

 

00:26:34 

    00:45:55 

  Élio Domingos – 
Equipe de 
Mobilização. 
 
Jacqueson  
Azevedo – 
Coordenador 
geral. 

Responsável pelo 
registro:  

Élio Domingos - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

 

 









SUBCOMITÊ GUAICUÍ 
(Vinculado ao CBH Rio das Velhas) 

Ofício Nº 10/2015 Subcomitê Guaicuí 

Várzea da Palma, 28 de maio de 2015. 

Ref.: 7ª Reunião Ordinária do Subcomitê Guaicuí. 
Prezado (a) Senhor (a), 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê Guaicuí, convidamos para 

Reunião Ordinária que será realizada no dia 09 de junho de 2015 (terça-feira), na UAITEC 

de Várzea da Palma, localizada à Av. Dr. Antônio Gomes Pinto Coelho, n°1414, centro, 

Várzea da Palma, com início às 13h30.  

Pauta: 

1- 13h30 às 13h50: Recepção dos Conselheiros/Convidados; 

2- 13h50 às 14h20: Informes e aprovação da ata da última reunião (15/05/15); 

3- 14h20 às 15h30 Estruturação de demanda do SCBH Guaicuí em atendimento ao 

edital de chamamento CBH Rio das Velhas - Jacqueson Azevedo, coordenador 

geral; 

4- 15h30 às 15h40: Encaminhamentos finais. 

Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222-8350 ou por meio dos endereços 

eletrônicos elio.domingos@cbhvelhas.org.br e carolina.castro@cbhvelhas.org.br.  

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

Atenciosamente, 

Jacqueson Azevedo Souza  
Coordenador do Subcomitê Guaicuí 

mailto:elio.domingos@cbhvelhas.org.br
mailto:carolina.castro@cbhvelhas.org.br


                                         

                REGISTRO DE REUNIÃO 

Objeto: Reunião Ordinária do SCBH GUAICUÍ 

 

Reunião n° 007/2015 Próxima reunião: 008/2015 

Data: 09/06/2015 Data: 10/07/2015 

Horário: 13h30 Horário 13h30 

Local: UAITEC Local: Galpão do Produtor Rural – Várzea da Palma 

 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

Moisés Neto Suplente Sec. Cultura 

Zélia Aparecida de Assis Titular CONDEBAG 

José Geraldo Ferreira Suplente IEF 

Vilma Martins Veloso Suplente Colônia de Pescadores 

Adaulto C. Muniz Titular Mantiqueira Agron 

Josemir Luiz Dias Titular Vallourec 

Gaspar Santos Titular CMDRS 

Margareth Assis Suplente Mantiqueira Agron 

Zita Rodrigues de Souza Titular Assoc. Comum. Porteiras 

Marilson Dalla Bernardina Titular Emater 

Jacqueson Azevedo Souza Titular Pref. Várzea da Palma 

Warley Romem Titular Copasa 

Élio Domingos Neto Convidado Mobilização CBH Rio das Velhas 

Carolina de Castro Oliveira  Convidada Mobilização CBH Rio das Velhas 

Geraldo Borges Convidado Sindicato Produtor Rural  

Francisco Gomes Convidado SAAE Lassance 

Edlaine da Silva Convidada  

Thiago Aguiar Salgado Convidado Prefeitura Varzea da Palma  

José Luiz  Conviadado Brasil Soluções  

Eva Soares  Convidada Casa de Cultura  

Gesner Belisário Convidado Brasil Soluções  

Entidades Ausentes 

Nomes:   

Rui Resende Souza Titular Assoc. Comercial Várzea da Palma 

Geraldo Ferreira Suplente Assoc. Comercial de Varzea da Palma  

Soraia Moraes Suplente Assoc. Sumidouro 

Marcos Sebastião Titular Produtor Rural 

Valdete do Carmo Suplente Assoc. Ilha do Boi 

Ana Lúcia H.Silveira Titular P.M Pirapora 

Dúlio José de Almeida Suplente Copasa 

Washington Lemos Ramos   Titular IEF 

Claiton Pereira Suplente Cons.Com. Lagoa Grande 

Patrick Valin Suplente P.M Pirapora 

Cristiano Reis Silva Costa Suplente SAAE/Lassance 

Danilo Azevedo Aguiar Suplente Emater 

Margaret Assis  Suplente Mantiqueira Agron 

 
 

Pauta: 1-    13h30 às 13h50: Recepção dos Conselheiros/Convidados; 

2-    13h50 às 14h20: Informes e aprovação da ata da última reunião (15/05/15); 

3-    14h20 às 15h30: Estruturação de demanda do SCBH Guaicuí em atendimento ao edital de 

chamamento CBH Rio das Velhas - Jacqueson Azevedo, coordenador geral; 

4-    15h30 às 15h40: Encaminhamentos finais. 



 

Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 

1- Recepção dos Conselheiros e Convidados  

00:03:30 á 

00:04:10 

O coordenador geral Jacqueson Azevedo dá as boas 
vindas aos conselheiros e convidados.  

 

X 

 

X 

2- Informes e aprovação da ata da última reunião (15/05/15);  

00:04:10 á 
00:04:30 

Jacqueson Azevedo - coordenador geral, repassa 
aos conselheiros ausentes na última reunião 
realizada  dia 15/05/2015, os informes sobre o ofício 

097/2015 que é referente ao Chamamento Público 
Para  Apresentação  de Projetos de demanda 
espontânea.  

 
 

X 

 
 

X 

3- Estruturação de demanda do SCBH Guacuí em atendimento ao edital de chamamento CBH Rio das 

Velhas – Jacqueson Azevedo, coordenador geral; 

00:04:30  á 

01:39:58 

 

 

Jacqueson Azevedo fala das premissas a serem 
seguidas para o encaminhamento das demandas de 
acordo com o Oficio de chamamento, informa que o 
SCBH GUACUÍ conforme o plano diretor tem a 
agenda laranja como. Jacqueson propõe como 
demanda a ser encaminhada, transformar uma área 
na margem direita do rio das Velhas, dentro do 
município de Várzea da Palma com tamanho de 
11.000ha, em uma UNIDADE DE CONSERVAÇÃO, 
fazendo corredores ecológicos no local. Jacqueson 
Azevedo apresenta um vídeo sobre lavoura/pecuária, 
transmitido no programa de televisão Globo Rural. O 
vídeo apresenta técnicas de consorcío entre o plantio 
de milho com braquiarias e rotação de cultura para 
alimentação do gado. O convidado Geraldo Borges 
expõe suas considerações sobre a proposta do 
vídeo, ele aponta que nos locais onde foi aplicado 
este tipo de rotação são locais onde há um índice 
pluviométrico superior a realidade local dos 
municípios da região. O conselheiro Adaulto C. Muniz 
se manifesta sobre a proposta e coloca em questão o 
valor considerado alto para a realidade do município. 
Jacqueson Azevedo mostra um mapa da região onde 
ele propõe a criação do corredor ecológico, uma área 
de 11.000ha no município de Várzea da Palma. A 
criação de uma Unidade de Conservação na região 
daria pontos ao município para o recebimento do 
ICMS ecológico. Jacqueson lembra que nessas áreas 
sugeridas para a implementação da criação de 
Unidade de Conservação já são reservas legais e 
estão improdutivas. Com o recebimento do ICMS o 
município pode ganhar um recurso que poderá ser 
destinado a outras finalidades de recuperação e 
manejo ambiental. Moisés Neto – Secretaria de 
Cultura de Várzeada Palma se retira da reunião e 
enfatiza a importância da criação da UC, ele aponta 
que nesse local tem mais de 40 sítios arqueológicos. 
Élio Domigos – Equipe de Mobilização, certifica com 
o Moisés  a possibilidade do acesso aos registros da 
região para complementar na criação de um banco 
de dados para consulta, Moisés  Neto se dispõe a 
passar o conteúdo. Élio Domingos, consulta o 
conselheiro presente José Geraldo – IEF, sobre qual 
UC seria interessante para o projeto. José Geraldo 
aponta pontos a ser analisados tais como fator de 

Trazer na próxima reunião o 
levantamento de 10 
nascentes Projeto Meta 
2014 do IEF. 
Responsáveis: Lassance, 
(Geraldo Sampaio e Júlio 
Rabelo) de Várzea da 
Palma, (Jacqueson e 
Marilson) e da Barra do 
Guacuí (Zélia Assis).   

 



qualidade. Élio Domingos – Equipe de Mobilização 
informa que no dia 2 de junho aconteceu uma 
reunião em Montes Claros, com a finalidade da 
criação de um documentário sobre a Serra do Cabral. 
Na reunião foi apontado a questão das categorias de 
UC, Élio Domingos volta a questionar qual tipo de 
reserva seria mais adequada para o proposto, José 
Geraldo sugere a criação de uma RPPN ou Reserva 
Legal. O conselheiro Gaspar Santos - CMDRS pede 
a palavra, relata que a região do Assentamento do 
Corrente está muita degradada com o pisoteamento 
de gado. Gaspar Santos lembra que é proibido a 
criação de gado no local. Jacqueson Azevedo 
convida o conselheiro Josemir Dias - Vallourec para 
apresentar sua demanda do oficio de chamamento. 
Josemir da início a sua apresentação, com proposta 
de cercar cinco nascentes da região da Serra do 
Cabral, dentro da fazenda da Vallourec. A empresa 
liberaria  a área de APP e o Comitê cercaria as 
nascentes. A votação para a aprovação da demanda 
foi passada para a próxima reunião. Jacqueson 
Azevedo repassa o último informe, na reunião no 
município de Montes Claros, o representante do IEF 
deu a notícia que foi feito um projeto para beneficiar 
os municípios de Lassance, Várzea da Palma e 
Pirapora, foi liberado um recurso para subsidiar o 
cercamento de 10 nascentes em cada um dos 
municípios, com prioridade em propriedades de 
agricultores familiares.  Ficou encaminhado que os 
conselheiros e convidados representantes de 
Lassance, (Geraldo Sampaio e Júlio Rabelo) de 
Várzea da Palma, (Jacqueson e Marilson) e da Barra 
do Guacuí (Zélia Assis), irão fazer levantamento das 
nascentes. 

 4 – Encaminhamentos Finais  

 Trazer na próxima reunião o levantamento de 10 
nascentes - Projeto Meta IEF. 
Responsáveis: Lassance, (Geraldo Sampaio e Julio 
Rabelo) de Várzea da Palma, (Jacqueson e Marilson) 
e da Barra do Guacuí (Zélia Assis).  
Apresentação das demandas dos projetos 
Hidroambientais.  

 . 

Responsável 
pelo registro:  

Carolina de Castro Oliveira - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

 







   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SCBH PODEROSO – VERMELHO 

  



 

 

SUBCOMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA 
PODEROSO VERMELHO 

(Vinculado ao CBH-Velhas) 

 

 
Ofício n. 01/2015 - SCBH – Poderoso Vermelho 

 

Santa Luzia, 21 de maio de 2015. 

 

 

Ref.: 1ª Reunião Ordinária do Subcomitê Poderoso Vermelho 

 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em início às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê de Bacia Hidrográfica Poderoso Vermelho 

(SCBH Poderoso Vermelho), convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no dia 26 de 

maio de 2015 (terça-feira), no Salão Paroquial da Igreja de Nossa Senhora da Assunção, 

localizada à Praça Nossa Senhora da Assunção, n°05 - Ravena, Sabará – MG, com início às 

14h00. 

 

Pauta: 

1. 14h00 - 14h10: Recepção de Conselheiros e Convidados; 

2. 14h10 - 15h10: Projetos Hidroambientais na bacia do rio das Velhas – Élio Domingos, 

Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas; 

3. 15h10 - 15h40: Uso racional da água PSLU – Carolina Sicari - ThyssenKrupp; 

4. 15h40 - 16h20: Assuntos novos – Conselheiros do SCBH Poderoso Vermelho; 

5. 16h20 - 16h30: Discussões, encaminhamentos e proposições finais. 

   
Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222-8350 ou por meio dos endereços eletrônicos 

elio.domingos@cbhvelhas.org.br e carolina.castro@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

Deusdedite Aguiar 

Coordenador Geral do SCBH Poderoso Vermelho 

mailto:elio.domingos@cbhvelhas.org.br


                                         REGISTRO DE REUNIÃO   
Objeto: Reunião Ordinária do SCBH RIBEIRÃO DA MATA 

 

Reunião n° 002/2015 Próxima 
reunião: 

003/2015 

Data: 26/05/2015 Data: 28/07/2015 

Horário: 14H00 Horário 14H00 

Local: Salão Paroquial da Igreja 
de Nossa Senhora da 
Assunção – Ravena/ 
Sabará 

Local: Associação Empresarial de Santa Luzia – rua 
pres. Washington Luís, 349. Bairro Boa 
Esperança – Sta Luzia. 

  

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

José Nildo Oliveira Titular Proj. Movimento de Apoio à Vida 

Russlan Abadjieff Suplente  Associação Empresarial de Santa Luzia 

Maíra de Souza Heneine Titular Czar Serviços Ambientais 

Fernando Duarte Vilaça Titular IEF - Instituto Estadual de florestas 

Miguel das Dores Pinto Suplente Ass. Prod. Familiar de Ravena 

Daniela Amorim Titular BRF S.A 

Carolina Sicari Titular Thyssenkrupp 

Júlio Bernardes Titular Pref. Municipal de Sabará 

Deusdedite Aguiar Titular Pref. Municipal de Santa Luzia 

Carolina de Castro Convidado Mobilização CBH Rio das Velhas  

Élio Domingos Neto  Convidado Mobilização CBH Rio das Velhas  

Rodrigo Marins de Souza Convidado Thyssenkrupp 

Keylla Cristina  Convidado  Produtor Rural Bacia Rib. Vermelho (córrego 
Siqueiras) 

Entidades ausentes: 

Márcia Cristina Ferreira 
 

Suplente ASCOPA 

Thiago Horta Titular CEFLUMAC 

Márcia Romero Suplente ASCOSUL 

Ana Paula Xavier Titular CSA/ Nossa Cidade 

Raimunda Oliveira Titular AMBV - Associação de Moradores do Bairro Belo Vale 
(Sta. Luzia) 

André Ramos Suplente BRF S.A 

Rodrigo Camargo Titular Trilhas da Serra 

Ítalo Tadeu Coutinho Suplente Trilhas da Serra 

Ocimar Silva Suplente Pref. Municipal de SantaLuzia 

César Augusto Ferreira Suplente Czar Serviços Ambientais 

José Luiz Suplente Emater - Taquaraçú de Minas 

Moacir Barbosa Suplente Pref. Municipal de Sabará 

Ildeu Eduardo Moreira Titular Pref. Municipal de Taquaraçú 

 



Pauta: 1. Recepção de Conselheiros e Convidados; 

2. Leitura e aprovação da ata (26/05/15); 

3. Informes e encaminhamentos da última reunião; 

4. Assuntos novos; 

5. Encaminhamentos e proposições finais. 

 

Gravação Discussão Encaminhamento e 
Responsável 

1. Recepção de Conselheiros e Convidados; 

              X Os conselheiros são recepcionados ainda na parte exterior do 

Salão Paroquial. 

 
X 

2. Leitura e aprovação da ata (26/05/15); 

 
X 

A aprovação da ata é postergada para 3ª reunião ordinária do 

subcomitê. 

 
X 

 

3. Informes e encaminhamentos da última reunião; 

 
 
 
 

X 

Élio Domingos – Equipe de Mobilização informa sobre encontro 
de subcomitês e sobre momento de fala destinado à 
coordenadores de subcomitês no evento. O coordenador geral 
Deusdedite Aguiar – Prefeitura de Santa Luzia, informa sobre 
encaminhamento da última reunião ordinária, a saber, exposição 
técnica sobre projeto realizado pela EMATER/Sabará para 
construção de fossas. O conselheiro Miguel das Dores - Ass. 
Prod. Familiar de Ravena informa que o responsável técnico da 
EMATER de Sabará, Sr. Dênis, está de férias. Élio Domingos – 
Equipe de Mobilização, sugere próxima reunião 28 de julho à 
tarde, em Santa Luzia.  

Agendar reunião 
ordinária SCBH 
Poderoso 
Vermelho em 28 
de julho na 
Associação 
Empresarial de 
Santa Luzia / Élio 
Domingos – 
Equipe de 
Mobilização. 

4. Assuntos novos; 
 

00:00:00 – 

01:41:28 

A convidada Keylla Cristina informa ser proprietária rural na sub 

bacia do Córrego Siqueiras, afluente da bacia do ribeirão 

Vermelho. Afirma não contribuir com esgotos no curso d’água, 

mas já recebe água comprometida na propriedade. Discute-se 

sobre uso e aplicabilidade de construção de fossas sépticas na 

bacia. Élio Domingos - Equipe de Mobilização sugere contato 

com a empresa Anglogold para apresentação na próxima 

reunião, a fim de apresentarem edital da empresa para aplicação 

de recursos financeiros. O coordenador geral Deusdedite Aguiar 

– Prefeitura de Santa Luzia sugere questionar se a Anglogold 

pode replicar o trabalho feito já feito na UTE Poderoso Vermelho. 

Élio Domingos – Equipe de Mobilização pergunta ao conselheiro 

Russlan Abadjieff sobre modo de identificar parceiros da 

iniciativa privada para demandas do subcomitê. Russlan 

Abadjieff – Associação Empresarial de  Santa Luzia afirma sobre 

necessidade de averiguar essa informação e sugere consultar o 

Sr. Adriano da FIEMG sobre o tema. Élio Domingos pergunta a 

Russlan Abadjieff se há possibilidade de conseguir contato com 

Contato com a 

empresa Anglo-

gold para apre-

sentação na pró- 

xima reunião ordi-

nária / Equipe de 

Mobilização. 

 

Contato com 

Adriano – FIEMG 

/Conselheiro 

Russlan Abadjieff. 



o representante da FIEMG. O conselheiro Russlan Abadjieff fica 

incumbido de fazer o contato e convidar Adriano – FIEMG para 

participar da próxima reunião ordinária do SCBH Poderoso 

Vermelho. O coordenador geral Deusdedite Aguiar – Prefeitura 

de Santa Luzia, informa sobre condicionante da empresa 

Orthocrin, localizada em Santa Luzia. Trata-se de produção de 

mudas de espécies nativas. O coordenador sugere que, em caso 

de necessidade de produtores localizados na bacia pode-se 

fazer contato com o empreendimento citado a fim de que forneça 

as mudas. Fernando Vilaça – IEF, informa que o IEF tem 

expertise em ações similares. Deusdedite Aguiar – Prefeitura de 

Santa Luzia  sugere que Fernando Vilaça identifique parceiros, 

ou seja, proprietários rurais dispostos a plantar mudas e, ainda, 

dispostos a receber o subcomitê ou a sociedade para publicizar 

a ação. Élio Domingos pergunta a Deusdedite se a prefeitura de 

Santa Luzia conhece as áreas degradadas no município. 

Deusdedite Aguiar informa sobre área de atuação do IEF, região 

da APA de Andrequicé, onde fora criada Unidade de 

Conservação de refúgio de vida silvestre, com média de 80% de 

área no território no município de Santa Luzia. Afirma ser 

necessário que se faça visitas aos proprietários nas adjacências 

para recomposição de áreas degradadas. Deusdedite informa 

sobre necessidade de contemplar a calha do ribeirão Vermelho. 

Élio Domingos pergunta se há algum levantamento de fossas na 

bacia. O conselheiro Fernando Vilaça - IEF, informa que foram 

feitos levantamentos pela EMATER na região de Santa Luzia no 

passado. Entretanto, a EMATER foi dissolvida no município. O 

coordenador geral Deusdedite sugere que em caso de existência  

de relato pretérito há possibilidade de se conseguir os relatórios. 

Fernando Vilaça – IEF, informa que o levantamento foi feito na 

bacia do ribeirão da Mata, logo, sendo referente à outro 

subcomitê. Contudo, houve levantamentos na região de 

Várzeas, na sub-bacia do ribeirão Vermelho. Deusdedite sugere 

pesquisar com EMATER se há alguma informação no território 

de Santa Luzia, sugere que Fernando Vilaça – IEF verifique a 

situação (existência de fossas) junto aos proprietários rurais em 

sua área de atuação, na Unidade de Conservação. A questão 

das fossas será esgotada na próxima reunião, coma presença 

da EMATER de Sabará. A questão do envolvimento de 

empresas privadas no subcomitê será falada com o Sr. Adriano -

Fiemg. Élio Domingos – Mobilização CBH Velhas pergunta sobre 

a Orthocrin, sua participação e possibilidade derequere 

apresentação do empreendimento sobre suas condicionantes. O 

coordenador Deusdedite Aguiar sugere que se faça contato com 

a Orthocrin em momento posterior à apresentação da FIEMG. O 

conselheiro Fernando Vilaça – IEF sugere que se traga á público 

o assunto da intenção de perenização da foz do ribeirão 

Vermelho, por parte do empreendimento Trilhas da Serra, 

sugere que seria interessante a discussão deste projeto, ou 

proposta. Informa que a Unidade de Conservação terá um 
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conselho consultivo, reuniões demobilização começam em 

agosto. Élio Domingos – Equipe de Mobilização informa que o 

empreendimento representado pela conselheira Maíra – Czar 

Ambiental já passou por processo de outorga, explica o trâmide 

e sugere que apresentação dos empreendedores no subcomitê 

pode ser útil à fprmação dos conselheiros. Explica que o 

subcomitê tem peso nos momentos em que o CBH Rio das 

Velhas participa do processo de outorga. O coordenador geral 

Deusdedite explica que a sociedade, quando consultada, não 

tem entendimento sobre os processos de outorga. Sugere que a 

conselheira Maíra Heneine em sua apresentação explique mais  

sobre o trâmite e etapas da outorga do que o funcionamento do 

empreendimento. Élio Domingos – Mobilização CBH Rio das 

Velhas afirma sobre existência de muitas outorgas e se oferece 

para apresentar mapa de outorgas. Afirma que podem chegar 

outorgas para apreciação do subcomitê. O coordenador geral 

Deusdedite afirma que a apresentação da conselheira Maíra 

Heneine – Czar Ambiental dará aos conselheiros condições de 

entender o processo de outorga/licenciamento, afirma ser uma 

ação pedagógica. Maíra Heneine – Czar Ambiental, concorda 

com a proposição e se compromete a apresentar na próxima 

reunião ordinária do SCBH Poderoso Vermelho. O coordenador 

Deusdedite sugere à conselheira Maíra Heneine informar 

principais gargalos no processo de outorga durante apreciação 

do CBH. A conselheira Daniela Amorim - coordenadora do 

segmento de usuários de água informa que continua na 

coordenação do SCBH Poderoso Vermelho, entretanto, a 

empresa BRF vendeu toda linha de lácteos para empresa 

europeia Lactalis e, agora existe com o nome Elebat. O 

conselheiro Júlio Bernardes – Prefeitura de Sabará inicia 

discussão sobre o edital de chamamento de projetos de 

demanda espontânea do CBH Rio das Velhas. Élio Domingos – 

Equipe de Mobilização faz explanação sobre o edital (ofício CBH 

Velhas 097/2015). Informa da necessidade de apresentação de 

demanda em reunião ordinária do subcomitê, pois há 

necessidade de que o mesmo dê anuência para aprovação de 

demandas. Júlio Bernardes – Prefeitura de Sabará, informa que 

a principal demanda do subcomitê Poderoso Vermelho seria o 

monitoramento de águas. O coordenador geral Deusdedite 

pergunta se este monitoramento deveria ser feito na bacia do 

Córrego Siqueiras. O conselheiro Júlio Bernardes apresenta 

demanda com proposta para toda a UTE. Propõe diagnóstico de 

agricultura familiar, pois, já são conhecidos seis agricultores 

familiares, que tem apoio da prefeitura de Sabará. Este apoio 

deve ser considerado como fator de relevância. O conselheiro 

Júlio Bernardes explica que a demanda se trata de um 

diagnóstico de agricultura familiar e monitoramento da qualidade 

de água na UTE Poderoso Vermelho. Questiona sobre projeto 

hidroambiental já desenvolvido no SCBH Caeté Sabará. Élio 

Domingos – Equipe de Mobilização explica que o projeto 
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hidroambiental do SCBH Caeté-Sabará foi fruto de uma 

demanda de monitoramento de qualidade de águas em 

nascentes da UTE Caeté-Sabará. Para tal, foi licitada a empresa 

Lume. Foi feito um trabalho de boa qualidade, em dois períodos 

do ano (seco e úmido). Considera que o subcomitê Caeté 

Sabará não se apropriou do trabalho, pois caberia ao subcomitê 

pedir contininuidade das ações. O conselheiro Júlio Bernardes 

afirma que o monitoramento deve ser feito com 

encaminhamentos,  após identificação de problemas na bacia 

deveria-se buscar mitigação dos mesmos. Sobre o ofício CBH 

Velhas 097/2015, Élio Domingos – Equipe de Mobilização, 

explica que o edital pede um conteúdo mínimo e explica que a 

Câmara Técnica de Planejamento, Projetos e Controle - CTPC 

vai considerar se há aprovação do subcomitê por meio de ata 

assinada. O coordenador geral Deudedite Aguiar alerta para a 

necessidade de haver uma demanda bem estruturada. 

Questiona se o SCBH Poderoso Vermelho deve aproveitar o 

momento do atual edital ou estruturar melhor proposta para 

novas aberturas de chamamentos a partir de 2016, uma vez que 

não . O conselheiro Russlan Abadiejj - Associação Empresarial 

de Santa Luzia faz leitura de ofício de chamamento n° 97/2015. 

Élio Domingos – Equipe de Mobilização informa sobre 

necessidade de se elencar prioridades de demandas caso surja 

mais de uma demanda no subcomitê. O coordenador geral 

Deusdedite Aguiar sugere que o SCBH Poderoso Vermelho 

aprove a demanda de monitormaneto de cursos d’água e 

cadastro de agricultores familiares, sugere que os 

coordenadores assinem e pergunta se o conselheiro Júlio 

Bernardes pode estruturar a demanda por escrito conforme as 

premissas do ofício 97/2015 do CBH Rio das Velhas. Os 

conselheiros Júlio Bernardes – Prefeitura de Sabará e Maíra 

Heneine - Czar Serviços Ambientais, incumbem-se de estruturar 

a demandado projeto hidroambiental por escrito. É agendado 

encontro na sede do CBH Rio das Velhas entre os conselheiros 

Júlio Bernardes, Maíra Heneine e Equipe de Mobilização, a fim 

de que a proposta seja estrututrada de acordo com o ofício. A 

demanda referente à contratação de diagnóstico de agricultores 

familiares e monitoramento de cursos d’água na UTE Poderoso 

Vermelho  é aprovada pelos conselheiros que a elencam como 

demanda de projeto hidroambiental do SCBH Poderoso 

Vermelho. Os conselheiros promovem análise conjunta do 

mapa/banner da UTE Poderoso Vermelho e a reunião é 

finalizada. O conselheiro Russlan Abadjieff – Associação 

Empresarial de Santa Luzia sugere que as reuniões sejam 

realizadas em período matutino. Define-se por fazer a próxima 

reunião às 14h00 do dia 28 de julho, na sede da Associação 

Empresarial de Santa Luzia sendo feitas no período da manhã 

as reuniões subsequentes. 

 



5. Encaminhamentos e proposições finais. 

 
 
 

X 

 Agendar reunião ordinária SCBH Poderoso Vermelho em 
28/07/15 na Associação Empresarial de Santa Luzia / 
Élio Domingos Equipe de Mobilização. 

 

 Contato com a empresa Anglogold para apresentação na 
próxima reunião ordinária / Equipe de Mobilização. 
 

 Contato/convite para Adriano – FIEMG /Conselheiro 
Russlan Abadjieff – Associação Empresarial de Santa 
Luzia. 

 Identificação de proprietários rurais dispostos a plantar 
mudas e receber o subcomitê / Conselheiro Fernando 
Vilaça-IEF. 

 Verificar com EMATER se há alguma informação sobre 
fossas séticas no território de Santa Luzia / Equipe de 
Mobilização. 

 Informar/apresentar intenção de perenização da foz do 
ribeirão Vermelho, por parte do empreendimento Trilhas 
da Serra/ Conselheiro Ítalo Tadeu - Trilhas da Serra. 

 Apresentação sobre processo de outorga. Conselheira 
Maíra Heneine – Czar Ambiental. 

 Estruturação (escrita) da demanda de projeto 
hidroambiental já aprovado pelo SCBH Poderoso 
Vermelho/ Conselheiros Júlio Bernardes- Prefeitura de 
Sabará e Maíra Heneine – Czar Serviços Ambientais 

 

Responsável pelo 
registro:  

Élio Domingos Neto - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 

 



 

 

SUBCOMITÊ DE BACIA HIDROGRÁFICA 
PODEROSO VERMELHO 

(Vinculado ao CBH-Velhas) 

 

 
Ofício n. 02/2015 - SCBH – Poderoso Vermelho 

 

Santa Luzia, 26 de junho de 2015. 

 

 

Ref.: 2ª Reunião Ordinária do Subcomitê Poderoso Vermelho 

 

Prezado (a) Senhor (a), 

 

Em continuidade às atividades desenvolvidas pelo Subcomitê de Bacia Hidrográfica Poderoso 

Vermelho (SCBH Poderoso Vermelho), convidamos para Reunião Ordinária que será realizada no 

dia 30 de junho de 2015 (terça-feira), no Salão Paroquial da Igreja de Nossa Senhora da 

Assunção, localizada à Praça Nossa Senhora da Assunção, n°05 - Ravena, Sabará – MG, com 

início às 14h00. 

 

Pauta: 

1. 14h00 - 14h15: Recepção de Conselheiros e Convidados; 

2. 14h15 - 14h25: Leitura e aprovação da ata (26/05/15); 

3. 14h25 - 14h45: Informes e encaminhamentos da última reunião; 

4. 14h45 - 15h50: Assuntos novos; 

5. 15h50 - 16h00: Encaminhamentos e proposições finais. 

   
Quaisquer informações complementares e a confirmação de sua presença ou representante 

poderão ser realizadas através do telefone (31) 3222-8350 ou por meio dos endereços eletrônicos 

elio.domingos@cbhvelhas.org.br e carolina.castro@cbhvelhas.org.br. 

 

Certo de contarmos com a sua inestimável participação, subscrevo-me. 

 

Atenciosamente, 

 

Deusdedite Aguiar 

Coordenador Geral do SCBH Poderoso Vermelho 

mailto:elio.domingos@cbhvelhas.org.br


 REGISTRO DE REUNIÃO  
Objeto: Reunião Ordinária do SCBH PODEROSO - VERMELHO

Reunião n° 002/2015 Próxima 
reunião: 

003/2015 

Data: 30/06/2015 Data: 28/07/2015 

Horário: 14H00 Horário 14H00 

Local: Salão Paroquial da Igreja 
de Nossa Senhora da 
Assunção – Ravena/ 
Sabará 

Local: Associação Empresarial de Santa Luzia – rua 
pres. Washington Luís, 349. Bairro Boa 
Esperança – Sta Luzia. 

Entidades presentes: 

Nomes: Representação: Entidade: 

José Nildo Oliveira Titular Proj. Movimento de Apoio à Vida 

Russlan Abadjieff Suplente Associação Empresarial de Santa Luzia 

Maíra de Souza Heneine Titular Czar Serviços Ambientais 

Fernando Duarte Vilaça Titular IEF - Instituto Estadual de florestas 

Miguel das Dores Pinto Suplente Ass. Prod. Familiar de Ravena 

Daniela Amorim Titular BRF S.A 

Carolina Sicari Titular Thyssenkrupp 

Júlio Bernardes Titular Pref. Municipal de Sabará 

Deusdedite Aguiar Titular Pref. Municipal de Santa Luzia 

Carolina de Castro Convidado Mobilização CBH Rio das Velhas 

Élio Domingos Neto Convidado Mobilização CBH Rio das Velhas 

Rodrigo Marins de Souza Convidado Thyssenkrupp 

Keylla Cristina Convidado Produtor Rural Bacia Rib. Vermelho (córrego 
Siqueiras) 

Entidades ausentes: 

Márcia Cristina Ferreira Suplente ASCOPA 

Thiago Horta Titular CEFLUMAC 

Márcia Romero Suplente ASCOSUL 

Ana Paula Xavier Titular CSA/ Nossa Cidade 

Raimunda Oliveira Titular AMBV - Associação de Moradores do Bairro Belo Vale 
(Sta. Luzia) 

André Ramos Suplente BRF S.A 

Rodrigo Camargo Titular Trilhas da Serra 

Ítalo Tadeu Coutinho Suplente Trilhas da Serra 

Ocimar Silva Suplente Pref. Municipal de SantaLuzia 

César Augusto Ferreira Suplente Czar Serviços Ambientais 

José Luiz Suplente Emater - Taquaraçú de Minas 

Moacir Barbosa Suplente Pref. Municipal de Sabará 

Ildeu Eduardo Moreira Titular Pref. Municipal de Taquaraçú 



Pauta: 1. Recepção de Conselheiros e Convidados; 

2. Leitura e aprovação da ata (26/05/15); 

3. Informes e encaminhamentos da última reunião; 

4. Assuntos novos; 

5. Encaminhamentos e proposições finais. 

 

Gravação Discussão Encaminhamento e 
Responsável 

1. Recepção de Conselheiros e Convidados; 

              X Os conselheiros são recepcionados ainda na parte exterior do 

Salão Paroquial. 

 
X 

2. Leitura e aprovação da ata (26/05/15); 

 
X 

A aprovação da ata é postergada para 3ª reunião ordinária do 

subcomitê. 

 
X 

 

3. Informes e encaminhamentos da última reunião; 

 
 
 
 

X 

Élio Domingos – Equipe de Mobilização informa sobre encontro 
de subcomitês e sobre momento de fala destinado à 
coordenadores de subcomitês no evento. O coordenador geral 
Deusdedite Aguiar – Prefeitura de Santa Luzia, informa sobre 
encaminhamento da última reunião ordinária, a saber, exposição 
técnica sobre projeto realizado pela EMATER/Sabará para 
construção de fossas. O conselheiro Miguel das Dores - Ass. 
Prod. Familiar de Ravena informa que o responsável técnico da 
EMATER de Sabará, Sr. Dênis, está de férias. Élio Domingos – 
Equipe de Mobilização, sugere próxima reunião 28 de julho à 
tarde, em Santa Luzia.  

Agendar reunião 
ordinária SCBH 
Poderoso 
Vermelho em 28 
de julho na 
Associação 
Empresarial de 
Santa Luzia / Élio 
Domingos – 
Equipe de 
Mobilização. 

4. Assuntos novos; 
 

00:00:00 – 

01:41:28 

A convidada Keylla Cristina informa ser proprietária rural na sub 

bacia do Córrego Siqueiras, afluente da bacia do ribeirão 

Vermelho. Afirma não contribuir com esgotos no curso d’água, 

mas já recebe água comprometida na propriedade. Discute-se 

sobre uso e aplicabilidade de construção de fossas sépticas na 

bacia. Élio Domingos - Equipe de Mobilização sugere contato 

com a empresa Anglogold para apresentação na próxima 

reunião, a fim de apresentarem edital da empresa para aplicação 

de recursos financeiros. O coordenador geral Deusdedite Aguiar 

– Prefeitura de Santa Luzia sugere questionar se a Anglogold 

pode replicar o trabalho feito já feito na UTE Poderoso Vermelho. 

Élio Domingos – Equipe de Mobilização pergunta ao conselheiro 

Russlan Abadjieff sobre modo de identificar parceiros da 

iniciativa privada para demandas do subcomitê. Russlan 

Abadjieff – Associação Empresarial de  Santa Luzia afirma sobre 

necessidade de averiguar essa informação e sugere consultar o 

Sr. Adriano da FIEMG sobre o tema. Élio Domingos pergunta a 

Russlan Abadjieff se há possibilidade de conseguir contato com 
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empresa Anglo-

gold para apre-
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xima reunião ordi-
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o representante da FIEMG. O conselheiro Russlan Abadjieff fica 

incumbido de fazer o contato e convidar Adriano – FIEMG para 

participar da próxima reunião ordinária do SCBH Poderoso 

Vermelho. O coordenador geral Deusdedite Aguiar – Prefeitura 

de Santa Luzia, informa sobre condicionante da empresa 

Orthocrin, localizada em Santa Luzia. Trata-se de produção de 

mudas de espécies nativas. O coordenador sugere que, em caso 

de necessidade de produtores localizados na bacia pode-se 

fazer contato com o empreendimento citado a fim de que forneça 

as mudas. Fernando Vilaça – IEF, informa que o IEF tem 

expertise em ações similares. Deusdedite Aguiar – Prefeitura de 

Santa Luzia  sugere que Fernando Vilaça identifique parceiros, 

ou seja, proprietários rurais dispostos a plantar mudas e, ainda, 

dispostos a receber o subcomitê ou a sociedade para publicizar 

a ação. Élio Domingos pergunta a Deusdedite se a prefeitura de 

Santa Luzia conhece as áreas degradadas no município. 

Deusdedite Aguiar informa sobre área de atuação do IEF, região 

da APA de Andrequicé, onde fora criada Unidade de 

Conservação de refúgio de vida silvestre, com média de 80% de 

área no território no município de Santa Luzia. Afirma ser 

necessário que se faça visitas aos proprietários nas adjacências 

para recomposição de áreas degradadas. Deusdedite informa 

sobre necessidade de contemplar a calha do ribeirão Vermelho. 

Élio Domingos pergunta se há algum levantamento de fossas na 

bacia. O conselheiro Fernando Vilaça - IEF, informa que foram 

feitos levantamentos pela EMATER na região de Santa Luzia no 

passado. Entretanto, a EMATER foi dissolvida no município. O 

coordenador geral Deusdedite sugere que em caso de existência  

de relato pretérito há possibilidade de se conseguir os relatórios. 

Fernando Vilaça – IEF, informa que o levantamento foi feito na 

bacia do ribeirão da Mata, logo, sendo referente à outro 

subcomitê. Contudo, houve levantamentos na região de 

Várzeas, na sub-bacia do ribeirão Vermelho. Deusdedite sugere 

pesquisar com EMATER se há alguma informação no território 

de Santa Luzia, sugere que Fernando Vilaça – IEF verifique a 

situação (existência de fossas) junto aos proprietários rurais em 

sua área de atuação, na Unidade de Conservação. A questão 

das fossas será esgotada na próxima reunião, coma presença 

da EMATER de Sabará. A questão do envolvimento de 

empresas privadas no subcomitê será falada com o Sr. Adriano -

Fiemg. Élio Domingos – Mobilização CBH Velhas pergunta sobre 

a Orthocrin, sua participação e possibilidade derequere 

apresentação do empreendimento sobre suas condicionantes. O 

coordenador Deusdedite Aguiar sugere que se faça contato com 

a Orthocrin em momento posterior à apresentação da FIEMG. O 

conselheiro Fernando Vilaça – IEF sugere que se traga á público 

o assunto da intenção de perenização da foz do ribeirão 

Vermelho, por parte do empreendimento Trilhas da Serra, 

sugere que seria interessante a discussão deste projeto, ou 

proposta. Informa que a Unidade de Conservação terá um 
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conselho consultivo, reuniões demobilização começam em 

agosto. Élio Domingos – Equipe de Mobilização informa que o 

empreendimento representado pela conselheira Maíra – Czar 

Ambiental já passou por processo de outorga, explica o trâmide 

e sugere que apresentação dos empreendedores no subcomitê 

pode ser útil à fprmação dos conselheiros. Explica que o 

subcomitê tem peso nos momentos em que o CBH Rio das 

Velhas participa do processo de outorga. O coordenador geral 

Deusdedite explica que a sociedade, quando consultada, não 

tem entendimento sobre os processos de outorga. Sugere que a 

conselheira Maíra Heneine em sua apresentação explique mais  

sobre o trâmite e etapas da outorga do que o funcionamento do 

empreendimento. Élio Domingos – Mobilização CBH Rio das 

Velhas afirma sobre existência de muitas outorgas e se oferece 

para apresentar mapa de outorgas. Afirma que podem chegar 

outorgas para apreciação do subcomitê. O coordenador geral 

Deusdedite afirma que a apresentação da conselheira Maíra 

Heneine – Czar Ambiental dará aos conselheiros condições de 

entender o processo de outorga/licenciamento, afirma ser uma 

ação pedagógica. Maíra Heneine – Czar Ambiental, concorda 

com a proposição e se compromete a apresentar na próxima 

reunião ordinária do SCBH Poderoso Vermelho. O coordenador 

Deusdedite sugere à conselheira Maíra Heneine informar 

principais gargalos no processo de outorga durante apreciação 

do CBH. A conselheira Daniela Amorim - coordenadora do 

segmento de usuários de água informa que continua na 

coordenação do SCBH Poderoso Vermelho, entretanto, a 

empresa BRF vendeu toda linha de lácteos para empresa 

europeia Lactalis e, agora existe com o nome Elebat. O 

conselheiro Júlio Bernardes – Prefeitura de Sabará inicia 

discussão sobre o edital de chamamento de projetos de 

demanda espontânea do CBH Rio das Velhas. Élio Domingos – 

Equipe de Mobilização faz explanação sobre o edital (ofício CBH 

Velhas 097/2015). Informa da necessidade de apresentação de 

demanda em reunião ordinária do subcomitê, pois há 

necessidade de que o mesmo dê anuência para aprovação de 

demandas. Júlio Bernardes – Prefeitura de Sabará, informa que 

a principal demanda do subcomitê Poderoso Vermelho seria o 

monitoramento de águas. O coordenador geral Deusdedite 

pergunta se este monitoramento deveria ser feito na bacia do 

Córrego Siqueiras. O conselheiro Júlio Bernardes apresenta 

demanda com proposta para toda a UTE. Propõe diagnóstico de 

agricultura familiar, pois, já são conhecidos seis agricultores 

familiares, que tem apoio da prefeitura de Sabará. Este apoio 

deve ser considerado como fator de relevância. O conselheiro 

Júlio Bernardes explica que a demanda se trata de um 

diagnóstico de agricultura familiar e monitoramento da qualidade 

de água na UTE Poderoso Vermelho. Questiona sobre projeto 

hidroambiental já desenvolvido no SCBH Caeté Sabará. Élio 

Domingos – Equipe de Mobilização explica que o projeto 

 

Apresentação so- 
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Estruturação (es- 
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hidroambiental do SCBH Caeté-Sabará foi fruto de uma 

demanda de monitoramento de qualidade de águas em 

nascentes da UTE Caeté-Sabará. Para tal, foi licitada a empresa 

Lume. Foi feito um trabalho de boa qualidade, em dois períodos 

do ano (seco e úmido). Considera que o subcomitê Caeté 

Sabará não se apropriou do trabalho, pois caberia ao subcomitê 

pedir contininuidade das ações. O conselheiro Júlio Bernardes 

afirma que o monitoramento deve ser feito com 

encaminhamentos,  após identificação de problemas na bacia 

deveria-se buscar mitigação dos mesmos. Sobre o ofício CBH 

Velhas 097/2015, Élio Domingos – Equipe de Mobilização, 

explica que o edital pede um conteúdo mínimo e explica que a 

Câmara Técnica de Planejamento, Projetos e Controle - CTPC 

vai considerar se há aprovação do subcomitê por meio de ata 

assinada. O coordenador geral Deudedite Aguiar alerta para a 

necessidade de haver uma demanda bem estruturada. 

Questiona se o SCBH Poderoso Vermelho deve aproveitar o 

momento do atual edital ou estruturar melhor proposta para 

novas aberturas de chamamentos a partir de 2016, uma vez que 

não . O conselheiro Russlan Abadiejj - Associação Empresarial 

de Santa Luzia faz leitura de ofício de chamamento n° 97/2015. 

Élio Domingos – Equipe de Mobilização informa sobre 

necessidade de se elencar prioridades de demandas caso surja 

mais de uma demanda no subcomitê. O coordenador geral 

Deusdedite Aguiar sugere que o SCBH Poderoso Vermelho 

aprove a demanda de monitormaneto de cursos d’água e 

cadastro de agricultores familiares, sugere que os 

coordenadores assinem e pergunta se o conselheiro Júlio 

Bernardes pode estruturar a demanda por escrito conforme as 

premissas do ofício 97/2015 do CBH Rio das Velhas. Os 

conselheiros Júlio Bernardes – Prefeitura de Sabará e Maíra 

Heneine - Czar Serviços Ambientais, incumbem-se de estruturar 

a demandado projeto hidroambiental por escrito. É agendado 

encontro na sede do CBH Rio das Velhas entre os conselheiros 

Júlio Bernardes, Maíra Heneine e Equipe de Mobilização, a fim 

de que a proposta seja estrututrada de acordo com o ofício. A 

demanda referente à contratação de diagnóstico de agricultores 

familiares e monitoramento de cursos d’água na UTE Poderoso 

Vermelho  é aprovada pelos conselheiros que a elencam como 

demanda de projeto hidroambiental do SCBH Poderoso 

Vermelho. Os conselheiros promovem análise conjunta do 

mapa/banner da UTE Poderoso Vermelho e a reunião é 

finalizada. O conselheiro Russlan Abadjieff – Associação 

Empresarial de Santa Luzia sugere que as reuniões sejam 

realizadas em período matutino. Define-se por fazer a próxima 

reunião às 14h00 do dia 28 de julho, na sede da Associação 

Empresarial de Santa Luzia sendo feitas no período da manhã 

as reuniões subsequentes. 

 



5. Encaminhamentos e proposições finais. 

 
 
 

X 

 Agendar reunião ordinária SCBH Poderoso Vermelho em 
28/07/15 na Associação Empresarial de Santa Luzia / 
Élio Domingos Equipe de Mobilização. 

 

 Contato com a empresa Anglogold para apresentação na 
próxima reunião ordinária / Equipe de Mobilização. 
 

 Contato/convite para Adriano – FIEMG /Conselheiro 
Russlan Abadjieff – Associação Empresarial de Santa 
Luzia. 

 Identificação de proprietários rurais dispostos a plantar 
mudas e receber o subcomitê / Conselheiro Fernando 
Vilaça-IEF. 

 Verificar com EMATER se há alguma informação sobre 
fossas séticas no território de Santa Luzia / Equipe de 
Mobilização. 

 Informar/apresentar intenção de perenização da foz do 
ribeirão Vermelho, por parte do empreendimento Trilhas 
da Serra/ Conselheiro Ítalo Tadeu - Trilhas da Serra. 

 Apresentação sobre processo de outorga. Conselheira 
Maíra Heneine – Czar Ambiental. 

 Estruturação (escrita) da demanda de projeto 
hidroambiental já aprovado pelo SCBH Poderoso 
Vermelho/ Conselheiros Júlio Bernardes- Prefeitura de 
Sabará e Maíra Heneine – Czar Serviços Ambientais 

 

Responsável pelo 
registro:  

Élio Domingos Neto - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas 
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REGISTRO DE REUNIÃO  

Objeto: Reunião para formação do Subcomitê Santo Antônio/Maquiné 
 
Reunião n° 001/2015 Próxima reunião: 001/2015 
Data: 21/05/2015 Data: 16/06/2015 
Horário: 10h00 Horário 09h00 
Local: Arpa Curvelo Local:  
 
Entidades presentes: 
Nomes: Representação: Entidade: 
Carlos José Brandão Convidado IEF 

Sandra Maria  Convidada ARPA Cuo 

Nayane Miranda Silva Convidada Prefeitura de Curvelo 

Paulo Eduardo T. S. Lima Convidado Copasa 

Solange S. M. Ferreira Convidada Copasa 

Everton da Silva Convidado Copasa 

Wederson B. Miranda Convidado PMMG – Polícia Ambiental 

Gabriel Geraldo de Oliveira Convidado Sindicato dos Produtores Rurais 

Júlio Cesar da S. Terra Convidado ARPA Cuo 

Wilson A. de Souza Convidado ARPA Cuo 

Arnaldo Carvalho Convidado ARPA Cuo 

Jairo Cesar Lopes de Souza Convidado Emater-MG 

Izais F. Santos Convidado Plantar 

Luciana Figueredo Convidado Plantar 

Ricardo Santana Convidado ARPA Cuo 

Eduardo Luiz Rijoho Convidado Copasa 

Vicente do Carmo Silva Convidado Lions Clube 

Geraldo Lucio da Silva Convidado Copasa 

Geraldo Edosn Gonçalves Convidado Copasa 

Leandro Vaz Pereira Convidado SCBH Bicudo 

Liliane Convidada IEF 

Politácito Santos Participante Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 



Clarissa B. Dantas Convidada Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 

 
Pauta: 1. Abertura da reunião; 

2. Subcomitês: O que são e o que fazem?; 

3. PDRH da Bacia do Rio das Velhas – resultados regionais; 

4. Chamamento público – Edital para recebimento de demandas de projetos. 

 

 
 Gravação Resumo dos assuntos tratados Encaminhamentos/OBS Responsável 
1. Abertura da reunião; 

 
00:00:00 - 00:04:30 

Clarissa dá boas vindas aos presentes e 
solicita que todos se apresentem.  Arnaldo 
agradece a participação de todos e relata 
a importância de construirmos uma 
parceria consolidada entre a ARPA de 
Curvelo e as demais entidades. 

 
 
 

X 
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2. Subcomitês: O que são e o que fazem? 

 Clarissa Dantas expõe as características 
fundamentais no que diz respeito ao 
funcionamento do Subcomitê: ”a gestão 
dos recursos hídricos deve ser 
descentralizada e contar com a 
participação do Poder Público, dos 
usuários e das comunidades”. Além disso, 
o subcomitê possui a  competência de 
“promover o debate das questões 
relacionadas com os recursos hídricos e 
articular a atuação de órgãos e entidades 
intervenientes”. Apresenta as principais   
características da bacia do Rio das 
Velhas, a qual possui 51 municipios, cada 
municipio apresentando suas 
particularidades. Neste contexto, Clarissa 
descreve os diferentes usos do solo na 
bacia, exemplificando  as peculiaridades 
do alto, médio e baixo curso, além de 
relatar os principais impactos decorrente 
do uso do solo. 
 
Clarissa cita a DN 02/2004 que estabelece  
diretrizes  para  a  criação  e  o 
funcionamento  dos  subcomitês,  
vinculados  ao  CBH Rio das Velhas. 
Assim, os subcomitês são grupos 
consultivos e propositivos com atuação 
nas UTEs e não possuem personalidade 
jurídica. De forma paritária, os subcomitês 
contêm  representantes do Poder Público, 
Sociedade Civil Organizada e Usuários de 
Água; sendo necessário possuir três (3) 
representantes de cada segmento.  

Além disso, as reuniões ordinárias 
ocorrerão no mínimo a cada dois meses. 
As extraordinárias a qualquer momento 
pode ser organizada pelo coordenador ou 

 
 
 

X 

 
 
 

X 



maioria dos membros; as convocações 
serão efetuadas por e-mail com 
antecedência de no mínimo sete dias, 
salvo em razão de extrema urgência. 

Compete ao Coordenador Geral:  

I – convocar e presidir as reuniões;  

II – preparar a pauta das reuniões;  

III - Propor a organização de Grupos de 
Trabalho conforme os objetivos do 
Subcomitê;  

IV – representar o Subcomitê perante o 
CBH-Velhas;  

V – empenhar-se para que o Subcomitê 
desempenhe adequadamente suas 
funções;  

VI – acompanhar o cumprimento de 
prazos e a execução de tarefas;  

VII – assinar ofícios e relatórios do 
Subcomitê. 

Sobre quórum, Clarissa relata que as 
reuniões do Subcomitê serão iniciadas 
mediante a presença da maioria absoluta 
(50% +1) de seus membros. Havendo 
quórum para o início da reunião, as 
deliberações do Subcomitê serão 
aprovadas pela maioria absoluta (50% + 1) 
dos membros presentes à reunião. Os  
membros  do  Subcomitê deliberarão  
sobre  modificações  na composição  do  
grupo. Perderá  a  condição  de  membro  
do  Subcomitê  aquele  que  faltar  a  3  
(três) reuniões consecutivas  no  período  
de  um  ano sem  justificativa  aceita  pela 
maioria dos membros presentes à reunião. 

 

3.PDRH da Bacia do Rio das Velhas – resultados regionais; 

 Clarissa apresenta o processo de 
construção dos estudos para  atualização 
do PDRH. Comenta brevemente sobre os 
relatórios produtos e a abordagem de cada 
um. Esclarece que para esse processo de 
atualização foram utilizados três marcos 
metodológicos, sendo: 1º) Geração de 
informações e resultados, desde a etapa 
de Diagnóstico e até o Programa de 
Ações, por UTE (SCBH); 2º)Análise 
Integrada, considerando Agendas 
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Temáticas; 3º) Programa de Ações voltado 
para a Gestão de Recursos Hídricos 
(Orçamento Executivo), considerando o 
desenvolvimento do  
PDRH Rio das Velhas como um Plano de 
2ª geração; bem como detalha a 
abordagem de cada um desses. Comenta 
que esse trabalho possibilitou a 
elaboração de um plano de ações 
hierarquizado orientando assim o 
planejamento. Mostra como ocorreu o 
processo de participação social e 
apresenta uma síntese do diagnóstico 
prognóstico geral da bacia do Rio das 
Velhas e finaliza comentando que  
integração dos dados possibilitou a 
construção de um plano de ações 
adequado a realidade considerando temas 
relevantes e as prioridades, com 
possibilidade real de financiamento para 
tal.  

4.Chamamento público – Edital para recebimento de demandas de projetos. 
 

 
 

Objetivo da seleção de demandas 
espontâneas de estudos, projetos e obras 
é promover a racionalização do uso e a 
melhoria dos recursos hídricos, quanto aos 
aspectos qualitativos e quantitativos, 
coerentes com o Plano Diretor de 
Recursos Hídricos, aprovado em 25 de 
março de 2015. Serão licitados e 
contratados com os recursos da Cobrança 
pelo uso da água na bacia do Rio das 
Velhas, no âmbito do CBH Rio das Velhas, 
de acordo com o detalhamento previsto no 
Plano Plurianual de Aplicação - PPA, para 
execução em 2015 a 2017. 
 
O valor máximo estimado para 
atendimento às demandas e ações deverá 
ser de no máximo R$500.000,00 por UTE. 
O número de demandas a serem 
atendidas está condicionado ao limite dos 
recursos disponíveis neste chamamento e 
previsto no Plano de Aplicação Plurianual 
(PPA) 2015-2017. LINHAS DE ATUAÇÃO 
e PROPONENTES ELEGÍVEIS: 

a) Projetos Hidroambientais e de Produção 
de Água; (sociedade civil, poder público e 
usuários); 

b) Projetos básicos executivos de sistemas 
de saneamento básico (municípios ou 
autarquias municipais de saneamento); 
 
c) Implantação de sistemas isolados e/ou 
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alternativos de água e esgotamento 
sanitário; (municípios ou autarquias 
municipais de saneamento); 
 
d) Estudos e Projetos de Revitalização de 
Bacia em Área Urbana (Fundo de Vale) 
(municípios ou autarquias municipais de 
saneamento). 
 
As demandas serão apresentadas via 
subcomitês em meio impresso e arquivo 
digital; possuindo conteúdo mínimo: a) 
Área de abrangência; b)Objetivos; c) 
Justificativa; d) Metas; e)Resultados 
esperados e a relevância ambiental para a 
UTE; f) Cópia de ata, assinada pelos 
coordenadores do Subcomitê, da reunião 
na qual foi aprovada a demanda.  
 
É necessário informar em qual ou quais 
rubricas do PPA a demanda ou projeto se 
enquadra. Da ata deverá constar a 
prioridade do objeto dentro da sub-bacia, 
sendo a mesma classificada em alta, 
média, baixa ou não prioritária. 
 
Clarissa esclarece que a AGB Peixe Vivo 
apresentará o parecer técnico, já a CTPC 
irá elaborar o parecer final. Avaliação da 
priorização terá como base os seguintes 
critérios, conforme a DN 01/2015: 
I. relação com o PDRH; 
II. Em conformidade com o Plano de 
Metas e Investimentos para a Bacia; 
III. complementação a outros projetos 
existentes e em implantação na bacia; 
IV. efeito multiplicador e sua 
aplicabilidade em outras áreas da bacia 
hidrográfica; 
V. alcance da população beneficiada; 
VI. capacidade de gerar mobilização e 
articulação intersetorial na sub-bacia; 
VII. existência de contrapartidas e 
parcerias; 
VIII. sustentabilidade temporal, por meio 
da aceitação das comunidades 
beneficiadas; 
IX.  indicadores para o 
acompanhamento do desempenho dos 
projetos e ações. 
 
Por fim, os projetos considerados 
conformes pela AGB, terão 10 minutos 
para apresentar suas propostas em 
reunião da CTPC. Todos os proponentes 
apresentarão os seus projetos e defesas 
no mesmo dia. 

Responsável pelo registro:  Politácito Santos – Equipe de Mobilização CBH Rio das Velhas 
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Apoio Técnico Realização 

ELEIÇÃO 

Criado em 1998, o Comitê da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas - CBH Rio das Velhas é um 

órgão de Estado, colegiado, que discute e define a política, propostas e projetos para melhoria da 

quantidade e qualidade das águas da Bacia Hidrográfica do Rio das Velhas. O Comitê do Rio das 

Velhas é eleito e composto por 56 representantes de ONGs, associações, usuários de água e 

representantes de órgãos de governo. 
 

Ao longo dos anos vem buscando ampliar cada vez mais a sua atuação junto com as Comunidades, 

aprovou em 2004 a efetivação dos Subcomitês, possibilitando a participação de um número maior de 

pessoas nas decisões sobre as águas e o meio ambiente em todos os cantos da bacia. Agora 

propõe-se a criação do Subcomitê da Bacia Hidrográfica dos Ribeirões Santo 

Antônio e Maquiné – SCBH Santo Antônio/Maquiné, que abrange os 

municípios de Curvelo e Inimutaba. O Subcomitê pronuncia e propõe sobre questões 

hídricas na sua área de atuação, acompanha a elaboração e implementação do Plano de Recursos 

Hídricos da bacia hidrográfica do Rio das Velhas na sua sub-bacia, articulação e mediação de 

conflitos nas microbacias, desenvolve ações de educação ambiental, articula a viabilização de 

projetos relacionado das águas como de saneamento e de recuperação e proteção ambiental. 

 Subcomitê é composto pelos seguintes 

segmentos: Sociedade civil organizada: 

organizações não governamentais, associações, 

entidades de pesquisa, entidades culturais, grupos 

religiosos, entre outros. Usuários de água: 

empresas, concessionárias municipais de 

saneamento básico, produtores rurais que fazem 

uso da água por meio da captação superficial e 

subterrânea. Poder público: órgãos públicos do 

poder municipal, estadual e federal.  

-----------------------------------------------------------------
do Subcomitê Ribeirões  

Santo Antônio/Maquiné – 2015 - 2017 
-----------------------------------------------------------------

16 de junho de 2015 
Terça-feira 09h30 às 12h30 

CDL, segundo andar, sala 3 

A eleição é uma oportunidade para as instituições se tornarem parte da composição do Subcomitê, 

participar das decisões, planejar e aprimorar a gestão das águas. As entidades interessadas em 

participar da nova composição deverão estar presentes na reunião dia 16/07. 

 Quaisquer informações complementares e a 

confirmação de presença, estamos disponíveis pelo 

telefone (31) 3222-8350 ou por meio do endereço 

clarissa.dantas@cbhvelhas.org.br 

Rua dos Carijós, 150 – 10º andar - Centro - Belo Horizonte - MG - 30120-060 - (31) 3222-8350 - www.cbhvelhas.org.br 

 

Participe e ajude a divulgar! 



 
                                         

REGISTRO DE REUNIÃO 
Objeto: Eleição e criação do SCBH dos Ribeirões Santo Antônio/ Maquiné Gestão 2015-2017 

 
Reunião n° Eleição dos Membros Próxima reunião: Reunião Ordinária 
Data: 16/06/2015 Data: 29/06/2015 
Horário: 09h30 Horário 09h30 
Local: CDL -Avenida Integração, 

198 - Centro, Curvelo - MG 
Local: IEF - Curvelo 

 
Entidades presentes: 
Nomes: Entidade: 
Vicente do Carmo Silva Lion Clube 
Sônia A. Almeida Fernandes EMATER/ Curvelo 

Márcio H. M. Santos Prefeitura Inimutaba 
Wilson A. de Souza ARPA 
Júlio César da Silveira Terra ARPA/ HERBARIUM 
Reuber Miranda Guimarães IMA/ CODEC 
Antônio Martins Ferreira Prefeitura Inimutaba 
Marcos Dayrell Lopes Prefeitura/ CODEC 
Alisson da Silva Crispim  
Paulo Eduardo T. S. Lima COPASA 
Geraldo Lúcio da Silva COPASA 
Everton Benício da Silva COPASA 
João Otávio M. Barbosa ARPA 
Geraldo Edson Gonçalves COPASA 
Solange S. M. Ferreira COPASA 
Frederico Ozanam M. COPASA 
Arnaldo de Carvalho ARPA 
Nayane Miranda Silva Prefeitura Curvelo 
Sérgio Campos Freitas CEFET 
José Eduardo Prefeitura 
Liliane D. Boaventura IEF 
Warley Silveira Votorantim 
Fernando A. Vierira Rodrigues CEFET - MG 
Diogo Durães Dornas Prefeitura – curvelo 
Jairo César Lopes Souza EMATER 
Eduardo Luiz Rigotto COPASA 
Élio Domingos Mobilização CBH Velhas 
Túlio Mol R. de Carvalho Mobilização CBH Velhas 
 
Pauta: Eleição e criação do SCBH dos Ribeirões Santo Antônio/ Maquiné Gestão 2015/2017 
 
Gravação Assunto X X 
1.0 -  Eleição e criação do SCBH dos Ribeirões Santo Antônio e Maquiné Gestão 2015/2017 
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No dia 16 de junho de 2015 foi realizada a 
eleição dos membros para composição e 
criação do SCBH dos Ribeirões Santo Antônio 
e Maquiné, na CDL, situada na Avenida 
Integração, 198 - Centro, Curvelo ás 9:30h. 
Iniciada a reunião, Élio Domingos, analista 
ambiental da Equipe de Mobilização CBH-
Velhas fala sobre as vagas do comitê e 
subcomitê, enfatizando os termos corretos às 
referências de não serem pessoas a se 
elegerem e sim entidades. De acordo com a 
quantidade de pessoas presentes, 
representantes por cada segmento, houve um 
desequilíbrio, totalizando 7 entidades da 
Sociedade Civil, 11 do Poder Público e 8 
Usuários de água. Com isso Élio sugere que o 
justo seria a composição de 4 vagas( sendo 4 
instiuições titulares e 4 suplentes) totalizando 
8 instituições por segmento, sobrando 3 
instiuições no poder público e que irão faltar 
outros. Sugere também para a primeira 
demanda, trabalho da mobilização para 
atingir mais pessoas ocorrendo a equivalência 
para que haja composição tripartite de 
membros. Um representante do CEFET , 
representando o Poder Público é deslocado  
para o segmento da Sociedade Civil. Dando 
sequência à reunião, propõe-se a definição 
dos coordenadores, 3 de cada segmento e 
depois um coordenador geral. Função do 
coordenador geral: propor a pauta 15 dias 
antes da reunião, elencando os problemas e 
propostas a serem discutidos. Informa-se  que 
o Comitê é deliberativo e normativo, 
enquanto o Subcomitê é propositivo e 
consultivo. Nayane Miranda – Prefeitura 
Municipal de Curvelo é eleita coordenadora 
do Poder Público e se pronuncia, abdicando 
da coordenação geral. Em seguida Frederico 
Ozanam – COPASA é eleito coordenador dos 
Usuários de água. Fala sobre a importância do 
meio ambiente e seu trabalho na COPASA e 
abdica da coordenação geral. Vicente do 
Carmo Silva – ARPA, é eleito coordenador da 
Sociedade Civil. Discursa sobre sua 
experiência pessoal no município de Curvelo e 
sobre meio ambiente.  
Membros Titulares, eleitos do Poder Público 
são: 
Nayane Miranda Silva – Prefeitura de Curvelo 
Liliane Diamantino Boaventura - IEF 
Antônio Martins Ferreira – Prefeitura de 
Inimutaba 
Jairo César Lopes de Souza - EMATER 

X X 



Membros Suplentes, eleitos do Poder 
Público são: 
Diogo Durães Dornas – Prefeitura de Curvelo 
Sônia Aparecida de Almeida F. – EMATER 
Fernando Antônio Vieira R. – CEFET 
Reuber Miranda Guimarães – IMA 
Membros Titulares, eleitos dos Usuários são: 
Frederico Ozanam Mourthé – COPASA 
Warley R. Silveira – Votorantim 
Membros Suplentes, eleitos dos Usuários 
são: 
Eduardo Luiz Rigotto – COPASA 
Rodrigo Simeão Amorim - Votorantim 
Membros Titulares, eleitos da Sociedade 
Civil são: 
Vicente do Carmo Silva – ARPA 
Alisson da Silva Crispim – Associação Bairro 
São Geraldo 
Wilson Avelino de Souza – ARPA 
Sérgio Campos de Freitas - CEFET 
Membros Suplentes, eleitos da Sociedade 
Civil são: 
Sandra Maria Xavier – ARPA 
Márcio Henrique M. dos Santos – Associação 
Bairro São Geraldo 
Arnaldo de Carvalho – ARPA 
Júlio César da Silveira Terra - ARPA 
Coordenador Geral: Vicente do Carmo Silva – 
ARPA (Associação Regional  de Proteção 
Ambiental) 
 

Responsável pelo 
registro: 

Túlio Mol Rabello de Carvalho - Equipe de Mobilização do CBH Rio das Velhas. 
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Reunião do Subcomitê Santo Antônio/Maquiné, nº 003. 
 
Ata de reunião ordinária do Subcomitê Santo Antônio e Maquiné,  
realizada no dia 29 de junho de 2015, segunda-feira, de 09:00 às 
12:00 horas. Estiveram reunidos, na  sala de reuniões do IEF, 
situado na Av. Afonso Pena, 321, Centro, Curvelo, os  
representantes  a seguir: Senhor Vicente do Carmo Silva, 
representante da ARPA e do Lions Clube de Curvelo,Coordenador 
Geral do Subcomitê; Solange Sebastiana Machado, suplente, 
representante da COPASA; Geraldo Lúcio da Silva, suplente, 
representante da COPASA; Fernando Viera Rodrigues, titular, 
representante do CEFET; Liliane Diamantino Boaventura de Castro, 
titular; representante do IEF, Jairo César Lopes de Souza, titular, 
representante da EMATER; Clarissa B. Dantas, Equipe de 
Mobilização do CBH Velhas; João Otávio M. Barbosa, Convidado, 
da Associação Regional de Proteção Ambiental (ARPA); Everton 
Pereira da Silva, convidado,  COPASA; Arnaldo Carvalho,(ARPA), 
convidado; Luiz Carlos Rezende,convidado, Sindicato dos 
Produtores Rurais de Curvelo; Júlio César da Silverira Terra, 
convidado, ARPA;  Tenente Leandro Rodrigues Silva, convidado,  
PMMG Meio Ambiente; SGT Wenderson B. Miranda, convidado, 
PPMG e Meio ambiente; Diogo Durães Dornas, convidado, 
Prefeitura Municipal de Curvelo, Nayane Miranda Silva, 
coordenadora, representante da Prefeitura Municipal de Curvelo; 
Paulo Eduardo Tadeu da Silva, convidado, COPASA, Senhor 
Hamilton Filho, convidado, CODEMA. O coordenador geral do 
subcomitê Santo Antônio e Maquiné, Senhor Vicente do Carmo 
Silva abriu a reunião dando boas-vindas a todos e falando da 
importância da criação do subcomitê para melhoria da qualidade de 
vida,  proteção da fauna e da flora locais. Ressaltou o valor de cada 
entidade para o subcomitê e da importância de se ter ações 
pontuais e agregadas para que os  objetivos sejam alcançados. Em 
seguida foi lida a pauta da reunião: Importância da criação do 
Subcomitê; Enfatizar o comprometimento dos membros do 
subcomitê; definir calendário anual de reuniões; elencar as 
principais demandas para as sub-bacias Santo Antônio e Maquiné; 
Apresentar e discutir o edital público para apresentação do projeto. 
Passou-se,  a seguir, para uma apresentação de cada 
representante e dos convidados. O SGT Wenderson Miranda 
apresentou o Tenente Leandro Rodrigues da Silva, recém chegado 
a Curvelo  e responsável por comandar o pelotão de Meio 



Ambiente. Tenente Leandro se colocou à disposição para qualquer 
necessidade do subcomitê. SGT Miranda explicou que a atuação da 
polícia do Meio ambiente, seria fiscalizadora. O que o comitê 
precisar no que se refere ao cumprimento de  Lei Ambiental. 
Senhora Liliane Boaventura Diamantino de Castro citou a ausência 
de representantes da cidade de Inimutaba, cuja participação seria 
de extrema importância já que eles também fazem parte do território 
do subcomitê.  Abordando o próximo ponto de pauta, Sr. Vicente do 
Carmo lembrou a todos que,  nos dias 02, 03 e 04  de julho de 2015 
aconteceria o encontro de todos os coordenadores de subcomitês. 
Em seguida, pediu aos membros que apresentassem as demandas 
para o projeto, lembrando que o valor máximo para atendimento às 
demandas e ações propostas seria  de R$500.0000 (quinhentos mil 
reais). A Senhora Liliane apresentou a demanda de catalogação e 
proteção de nascentes. Deliberou-se sobre o assunto e o Sr.  Jairo 
César Lopes de Souza, informou que a EMATER já teria um projeto 
de catalogação das nascentes e recuperação das nascentes em 
áreas rurais, que poderíamos estender o projeto para a área 
urbana. Todos os presentes concordaram e decidiu-se dar 
andamento nesse trabalho e fazer uma intervenção no Santo 
Antônio de Curvelo a Inimutaba, com a verba destinada à UTE.  
Decidiu-se também que O CEFET e a EMATER iriam auxiliar. A 
verba será para limpeza do Rio da BR 135 até Inimutada, reflorestar 
algumas áreas degradadas e fazer proteção das nascentes até em 
Inimutaba. A Sra Clarissa Dantas explicou que as demandas e os 
projetos , após aprovação pelo plenário do CBH Velhas, serão 
objeto de licitação e contratação. Após pediu para aproveitar o 
momento e dizer que estaria saindo da equipe de mobilização por 
ter passado em concurso público. Falou do seu amor por Curvelo e 
da certeza de que o subcomitê, pela forma como está formado e 
engajado, tem tudo pra fazer um trabalho de valor em relação aos 
rios. Sr Vicente falou da tristeza da notícia, de como foi bom ter 
começado com o apoio de uma pessoa competente como ela e 
desejou felicidades na nova etapa que se iniciaria. Dando 
sequência à reunião, disse que seria  necessária uma comissão do 
subcomitê para acompanhar as ações da empresa que vencerá a 
licitação e passou para o último item da pauta, data e horário das 
reuniões. Houve votação e ficou decidido que as reuniões 
acontecerão todas as terceiras terças-feiras do mês. A próxima 
reunião será dia 21 de julho de 2015. Terça-feira. A Senhora 
Clarissa Dantas vai enviar até quarta-feira, dia 08 de julho de 2015, 
um esboço do projeto a ser desenvolvido e a ata da reunião 
realizada. Entrará em contato com o CDL de Curvelo para 



agendamento da reuniões até o final do ano. Para a próxima 
reunião foi sugerido a pauta de repasse de informações sobre o 
encontro dos dias 02, 03 e 04 de julho, repasse de ações que já 
estão sendo feitas e outros a decidir. Nada mais havendo a tratar, 
foi lavrada a presente ata, que vai assinada pelo coordenador Geral 
do Subcomitê Santo Antônio e Maquiné, Sr Vicente do Carmo Silva 
e pelos demais representantes que assim o desejarem. 
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